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По десяткам стран. Военно-морские силы, военные корабли и системы вооружения. Боеприпасы. 
Стрелковое оружие. Военная авиация, корабельная авиация, военно-воздушные силы, армейские 
вертолеты. Вооруженные силы. Предприятия военно-промышленного комплекса. Вооруженные 

конфликты. Выставки и закупки вооружений. Армейские реформы. Конверсия. Контроль над экспортом 
техники двойного применения.НАТО и ЗЕС. Антитерроризм. Участие частных компаний в военных 

НИОКР. Военно-технические международные связи, в т.ч. и России. Выставки вооружений. 
В нашей базе данных по этой тематике - не одна тысяча страниц. Отечественные эксперты касаются 
конкретных торговых сделок по вооружениям за последние 18 мес., по каждой стране отдельно, в 
преломлении российских интересов. Мы говорим о конкретно реализуемых поставках, выставках, 

соглашениях по борьбе с терроризмом, повстанческих движениях, тенденциях развития военной техники, 
экспортерах стран восьмерки и ОЭСР.  
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МОНГОЛИЯ 

Армия, полиция 
– По распоряжению министра образования Монголии, Институт разведки при Главном 

разведывательном управлении Монголии переименован в Национальную Академию разведки. Начиная с 
1997г., иститут подготовил несколько десятков работников и юристов для органов разведки и гражданских 
учреждений. Последние два года приема в него не было. 

Академия ставит перед собой цели готовить удовлетворяющих потребности разведорганов кадры и 
стать Национальным учебно-исследовательским центром, специализирующимся в исследованиях в области 
обеспечения национальной безопасности. В этом учебном году академия провела отбор среди выпускников 
средних школ для обучения их на бакалавра по специальности «работник безопасности» в течение 4 лет по 
соответствующей международным стандартам учебной программе. Согласно новому уставу, в Академии 
создана кафедра международных отношений.  Montsame, 7.9.2009г. 

– Совместное российско-монгольское тактико-специальное учение органов технического 
обеспечения «Дархан-2», начавшееся в понедельник, продлится до 15 сент., сообщает пресс-служба 
Сибирского военного округа (СибВО). 

«В ходе учения непосредственно в реальных полевых условиях военнослужащие специалисты 
различных служб вооружения СибВО и монгольских вооруженных сил отработают на реальной боевой и 
специальной технике комплекс вопросов по техническому обеспечению войск в различных условиях 
обстановки», – говорится в сообщении. Учение «Дархан-2» пройдет на территории Монголии. 

«С российской стороны на учение привлекается отдельный ремонтно-восстановительный батальон 
комплексного ремонта Сибирского военного округа, сформированный в рамках выхода СибВО на новый 
облик. В учении принимают участие свыше 200 военнослужащих СибВО и до 90 ед. техники», – сообщает 
пресс-служба. Ремонтно-восстановительный батальон СибВО совершил марш своим ходом в районы 
погрузки на ж/д транспорт, производит погрузку техники и начинает выдвижение в ж/д эшелонах к 
государственной границе с Монголией.  РИА «Новости», 17.8.2009г. 

– Президент Монголии Ц.Элбэгдорж принял исполнительного директора неправительственной 
организации «Транспэрэнси интернэшнл» в Монголии С.Дугэрсурэн. Руководство созданной в 2003г. 
организации обратилось к президенту с просьбой организовать направленные на массы широкомасштабные 
работы по борьбе с коррупцией. 

По словам С.Дугэрсурэн, в исследовании «Барометр Мировой коррупции» 2009г. наша страна 
негативные результаты. «В документе отмечено, что самыми коррумпированными в Монголии 
институтами являются судебные органы и полицейские организации. Привлекает внимание и информация 
о том, что монголы моложе 30 лет «охотно» дают другим взятки», сообщила она. «Если мы проведем 
правовую реформу, т.е. возможность улучшить показатели нашей страны в «Барометре мировой 
коррупции», сказала Дугэрсурэн. Упомянув о том, что принципы ООН об этике судьи переведены с 
английского на монгольский язык и опубликовании в прессе, она подчеркнула, что их необходимо взять в 
пример и выработать образец объективного устава этики для монгольских судей. 

Президент Ц.Элбэгдорж одобрил инициативу НПО и выразил готовность оказать ей свою поддержку 
во всевозможных формах. «Вступление в Конвенцию ООН против коррупции стало первым шагом нашей 
страны в этом деле. Мы должны взять во внимание то, что указанные в конвенции положения не находят 
своего отражения в Уголовном кодексе Монголии. Нет смысла говорить о борьбе с коррупцией, если ее 
правовая среда находится в сыром состоянии», заметил глава государства и сообщил, что подготовлено 10 
статей, запланированных на внесение в Уголовный кодекс. «В исследовании и мониторинге нам нужна 
поддержка Вашей организации», добавил Ц.Элбэгдорж.  Montsame, 30.7.2009г. 

– С 26 июня по 4 июля с.г. в Китае успешно завершились совместные полевые учения Вооруженных 
Сил Монголии и Китая под кодовым названием «Миротворческий посланник-2009». С китайской стороны 
в них приняли участие 46, с монгольской – 45 военнослужащих во главе с полковником Х.Даваацэрэном. 

Стороны провели практические обучения по оперативным действиям во время организации доставки 
гуманитарных материалов, обеспечения охраны и обороны при выполнении инженерных работ, движении 
автоколонны, и работы на контрольно-пропускных пунктах. Военные обменялись также опытом и 
навыками участия в миротворческой миссии по мандату ООН. В полевых учениях приняли участие 
госсекретарь минобороны Монголии генерал-майор М.Борбаатар,замначальника генштаба Народно-
освободительной Армии КНР генерал-лейтенант Ма Сиаотянь и другие военные должностные лица. 
 Montsame, 16.7.2009г. 

– Меморандум о сотрудничестве в профилактике коррупции и в антикоррупционном просвещении 
подписали министерство дорог, транспорта, строительства и градостроительства, Общество по защите 
интересов потребителей, движение «Национальный соембо» и Управление по борьбе с коррупцией (УБК). 
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Придерживаясь этики госслужбы, данные организации выразили готовность последовательно бороться за 
демократическую справедливость, свободу и равноправие и вкупе с этим искоренять коррупцию и 
взяточничество их и проявления. 

Движение «Национальный соембо» сотрудничает с этими госорганами с целью ставить контроль 
граждан над работой последних. «Мы постоянно получаем множество жалоб в адрес миндорог. Рад началу 
такого рода сотрудничества, которое вообще-то предусмотрено в соответствующих законах», сказал 
С.Буянбадрах, глава рабочей службы при Столичном управлении по защите интересов потребителей. 
 Montsame, 6.7.2009г. 

– В авг. 2009г. будут организованы совместные полевые учения военных команд ВС Монголии и 
России по миротворческим операциям с кодовым названием «Дархан-2». В них примут участие по 300 
военнослужащих и специалистов ВС Монголии и России. Предстоящая акция будет способствовать 
реализации задач, предусмотренных в программе развития Вооруженных сил до 2015г. 

Договоренность о проведении «Дархан-2» достигнута во время визита министра обороны Монголии 
Л.Болда и начальника генштаба ВС Монголии Ц.Тогоо в Россию. Полевые учения нацелены на повышение 
вооружения, технической готовности, подготовки военчастей и подразделений, участвующих в 
международных миротворческих операциях. Предыдущие совместные полевые учения «Дархан-1» 
организованы в окт. 2008г.  Montsame, 1.7.2009г. 

– Борьба с коррупцией и открытость для новых инвестиционных проектов станут основными 
приоритетами для нового президента Монголии Цахиагийна Элбэгдоржа, который в четверг принес 
присягу в этой должности. «Мы не можем позволить, чтобы будущее Монголии страдало от 
коррумпированных чиновников еще год, еще десятилетие, а потом еще одно, – заявил Ц.Элбэгдорж в 
первом официальном обращении в должности президента страны. 

По его мнению, для искоренения коррупции и взяточничества в стране необходимы 
фундаментальные изменения, при том, что последствия глобального экономического кризиса ситуацию в 
стране значительно усложнили. 

Касаясь экономической составляющей своей политики, Ц.Элбэгдорж заявил: «Горный сектор и 
инфраструктура Монголии остаются в центре внимания деловых кругов. Относясь с уважением к высшим 
ценностям монгольского народа, мы намерены войти с ними во взаимовыгодное и эффективное 
сотрудничество». Ц.Элбэгдорж был избран президентом Монголии на выборах, которые состоялись в мае 
2009г.  Interfax, 18.6.2009г. 

– Делегация во главе с министром обороны Монголии Л. Болдом приняла участие во встрече 
«Шангри-Ла Диалог» высшего уровня. Мероприятие организовано Международным институтом 
стратегических исследований (МИСИ) совместно с сингапурским правительством в Сингапуре 29-31 мая 
2009г. В ней приняли участие министры обороны, члены парламента, руководство вооруженных сил и 
органов безопасности, исследователи из 30 стран. Они обсудили вопросы об обеспечении безопасности в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе и укрепления военной транспарентности, сотрудничества и дипломатии в 
регионе. 

Министр обороны Монголии выступил с докладом о процессе реформы монгольских вооруженных с 
ил. В своем докладе он отметил, что успех реформы вооруженных сил нашей страны заключается в 
проявлении внимания в вложении интеллектуальных инвестиций военнослужащим и произнес речь о 
региональном взаимном доверии.  Montsame, 3.6.2009г. 

– Министр обороны Монголии побывал в Турции с рабочим визитом по приглашению главы 
минобороны этой страны Вецди Гонула. Главы минобороны двух стран выразили удовлетворение в 
нынешнем уровне монголо-турецкого сотрудничества в оборонной сфере и поделились мнениями по 
широкомасштабным вопросам, в частности, о расширении двустороннего взаимодействия в участии в 
международных миротворческих операциях, организации совместных полевых учений и обучения для 
военнослужащих, интенсификации реализации монголо-турецкого межправительственного соглашения о 
сотрудничестве в сфере оборонной промышленности, создании совместного предприятия в области 
оборонной промышленности. 

Л.Болд также посетил международную выставку оборонной промышленности, имел встречи с 
руководством генштаба Вооруженных сил Турции и ряда военных предприятий. В этом году отмечается 
40-летие установления дипломатических отношений между Монголией и Турцией и 10-летие развития 
монголо-турецкого сотрудничества в оборонной сфере.  Montsame, 4.5.2009г. 

– Во вторник в музее истории монгольского солдата Улаанбаатара прошла церемония официального 
закрытия миротворческой операции «Свобода Ирака». Церемония в музее началась с открытии 
фотовыставки и завершилась научно-практической конференцией. 

На фотовыставке были представлены фото и предметы личного состава 10 команд военнослужащих, 
которые приняли участие миротворческой миссии в Ираке. В открытии фотовыставки приняли участие 
министр обороны Л.Болд, вице-министр С.Баасанхуу, начальник генштаба ВС Монголии генерал-
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лейтенант Ц.Тогоо, госсекретарь минобороны генерал-майор М.Борбаатар, замначальника генштаба ВС 
генерал-майор Я.Чойжамц. 

Во Дворце офицеров состоялась презентация 45-минутного документального фильма «Монгольские 
солдаты в Ираке». Во время его презентации 60 офицеров и старшин были награждены памятной медалью 
«Свобода Ирака». Согласно приказу министра эта памятная медаль вручается 1038 военным, 
участвовавшим в миротворческой миссии в Ираке. 

В завершении, состоялась научно-практическая конференция на тему « Опыт и урок команд 
военнослужащих Монголии, участвовавших в операции «Свобода Ирака».  Montsame, 15.4.2009г. 

МЬЯНМА 

Армия, полиция 
– Больше полувека контрабандисты везли героин через покрытые джунглями холмы на границе 

Таиланда и Мьянмы. Это был первый этап на пути в такие города, как Сидней и Токио. Но в последнее 
время перед глазами местных пограничников разворачивается невиданное зрелище. Количество героина и 
метамфетамина, вывозимого из Мьянмы, возросло в разы: бирманские наркобароны в панике избавляются 
от своих запасов. 

«Это – распродажа, – говорит глава северного отделения тайской Службы по контролю за оборотом 
наркотиков Порнтхеп Еампрапаи. Он уже тридцать лет следит за нелегальным ввозом наркотиков из 
Мьянмы. – Некоторые дилеры на границе покупают наркотики в кредит – им даже платить не приходится. 
Такое я вижу впервые». 

По словам чиновников, основная причина роста трафика – начавшееся наступление армии Мьянмы (в 
которой установлена военная диктатура) на племена, живущие на границах с Таиландом, Лаосом и Китаем. 
Многие из этих племен уже давно производят и продают запрещенные наркотики. Теперь они распродают 
свои запасы героина и метамфетамина, чтобы получить наличные для покупки оружия. 

«Многие наркоторговцы избавляются от своих запасов, – говорит Памела Браун, сотрудница 
Управления по борьбе с наркотиками США в Чиангмае, Таиланд. – Они пытаются вывозить большие 
партии героина, и некоторым это удается». 

Количество героина, перехваченного полицией в Северном Таиланде, возросло больше чем в 20 раз. 
В период с окт. 2008г. по авг. 2009 местные власти перехватили 1268 кг. героина. За весь пред.г. они 
задержали 57 кг. 

Нелегко приходится наркоторговцам и в Мьянме (бывшей Бирме). Местная хунта, похоже, всерьез 
занялась борьбой с запрещенными наркотиками. В прошлом она неоднократно закрывала глаза на 
наркоторговлю, но теперь, когда власти оказались перед перспективой войны с армией, вооруженной на 
героиновые деньги, война с наркотрафиками пошла всерьез. 

Сами по себе племена (среди них народы ва, качины и шаны) малоизвестны за пределами Мьянмы, 
но, по словам экспертом, их судьба напрямую влияет на мировой рынок наркотиков. Хотя сейчас племена 
производят 5% от общего оборота героина, политическая нестабильность позволит им увеличить 
производство. 

В июне власти Мьянмы и их сторонники подавили восстание народа каренов на границе с 
Таиландом, а в авг. одержали победу над живущими в северном штате Шан китайцами. Эти столкновения 
заставили лидеров других народностей задуматься о своей судьбе. 

Борьба между правительством страны и народами, живущими в труднодоступных горных районах 
Мьянмы, необычна для современной Азии. Она сохранилась от прошлых, менее стабильных времен. 
Структура местного самоуправления народа ва и качинов схожа с небольшими государствами, 
существовавшими в Азии до прихода европейцев. У них даже есть свои армии, крупные и неплохо 
вооруженные. 

«Для защиты своих, по сути, феодальных владений лидеры этих народов пытаются любой ценой 
заполучит оружие», – говорит полковник Пиранате Катетем, заместитель главы отдела по борьбе с 
наркотиками в тайском Чианграе на границе с Мьянмой. По его словам, три месяца назад ему позвонил 
представитель народа ва и рассказал, что готов потратить 25 млн.долл. на автоматы M-16 и «все, что 
взрывается». По словам полковника, взамен позвонивший предложил героин. Пиранате отказался. 

Регион на границе Таиланда, Лаоса и Мьянмы известен как «золотой треугольник». Когда-то он был 
главным производителем героина в мире. В последние годы он уступил это звание Афганистану, в котором 
теперь производится свыше 90% мирового героина. 

Но если гражданская война в Бирме возобновится, считают эксперты, ситуация может поменяться. 
В последние месяцы власти Мьянмы сообщают о перехвате огромных количеств героина. К примеру, 

в авг. была задержана партия в 726 кг. В пограничном г.Тачилек власти захватили несколько млн. таблеток 
метамфетамина. 
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«Наркоторговля расцветает, – говорит Ко-Лин Чин, криминолог Университета Раджерса в Нью-
Джерси и автор книги о «золотом треугольнике». – Посев опиумного мака может возобновиться. Бирма 
заполнит мир своим опиумом». 

Томас Фуллер  Новая Газета, 16.10.2009г. 
– В провинции Юньнань (Юго-Западный Китай) пресечена деятельность преступной группы, которая 

длительное время занималась транснациональным оборотом наркотиков в приграничных районах Китая и 
Мьянмы. У пяти задержанных изъяты 82 кг. наркотика «лед», денежные средства в 1,86 млн. юаней (270 
тыс.долл. США). 

Как сообщил замначальника Управления общественной безопасности г. Куньмин Ван Юй, в начале 
года в отделе по борьбе с незаконным оборотом наркотиков была получена информация о том, что некая 
преступная группа занимается наркобизнесом в приграничных районах Китая и Мьянмы. 29 апреля 
наркополицейские в Сишуанбаньна-Дайском автономном округе провинции Юньнань задержали 
подозрительный автомобиль, были задержаны члены этой группы и конфискованы 82 кг. наркотика «лед». 
Расследование дела продолжается.  www.russian.china.org, 7.5.2009г. 

НАМИБИЯ 

Армия, полиция 
– Индийская государственная авиастроительная корпорация Hindustan Aeronautics Limited (HAL) 

выиграла тендер вооруженных сил Намибии на поставку трех легких вертолетов. Как сообщает Defense 
News, намибийская армия получит два вертолета Chetak и один Cheetah индийского производства за 10 
млн.долл. Об этом сообщили в военном ведомстве страны. 

Сделка была одобрена министерством иностранных дел Индии, тогда как ранее внешнеполитическое 
ведомство заблокировало соглашение с Боливией на продажу многоцелевых вертолетов HAL Dhruv. 
Данное решение было принято по той причине, что заказчик планировал использовать технику в военных 
целях. До 2004г. индийское правительство одобрило поставки этих машин Мавритании, Непалу, Эквадору, 
Перу и Турции. 

Как подчеркивает Defense News, Индия каждый год продает оборонную продукцию на сумму 80 
млн.долл. В тоже время, Дели ежегодно закупает вооружение и военную технику производства других 
стран на 6 млрд.долл. 

Многоцелевой семиместный вертолет Chetak, масса которого составляет 1230 кг., может развивать 
скорость до 210 км. в час. Cheetah является модификацией франко-германского вертолета Lama SA 315. Он 
производится в Индии по лицензии. 1100-кг.ая машина также может развивать скорость до 210 км. в час. 
Оба вертолета стоят на вооружении ВВС и сухопутных войск Индии.  www.newstin.ru, 12.6.2009г. 

НЕПАЛ 

Армия, полиция 
– Правительство Непала официально начало кампанию по частичному расформированию 

подразделений «Народной освободительной армии», ранее подчинявшейся Компартии Непала 
(маоистская). Общее количество военного персонала, подлежащего расформированию, составляет 4008 
чел., которые не прошли проверку, проведенную ооновской миссией в этой горной стране. 

Работа по расформированию началась в казарме в районе Синдхули под контролем министра по миру 
и восстановлению Непала Ракама Чемджонга и главы миссии ООН в этой южноазиатской стране Карин 
Ландгрен. 

Р. Чемджонг отметил, что увольняемые из армии боевики прежде всего должны будут пройти 
подготовку и обучение во временных лагерях, а уж затем они вновь смогут вести нормальную жизнь в 
обществе. Правительство Непала планирует до второй декады дек. завершить работу по расформированию 
и устройству бывших боевиков.  Синьхуа, 11.10.2009г. 

НИГЕРИЯ 

Армия, полиция 
– Количество пиратских нападений на суда по всему миру в I пол. 2009г. выросло более чем в два 

раза по сравнению с аналогичным периодом пред.г., говорится в пресс-релизе, опубликованном в среду на 
сайте Международного морского бюро (International Maritime Bureau, ММБ). 

По данным ММБ, с янв. по июнь 2009г. было зарегистрировано 240 пиратских атак против 114 
нападений в I пол. 2008г. Всего пираты пытались взять на абордаж 78 судов, 75 судов были обстреляны и 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 7

31 судно захвачено. В заложниках у пиратов находятся 561 член экипажа, 19 чел. при нападениях были 
ранены, семь похищены, шесть убиты и восемь пропали без вести. 

ММБ отмечает, что одним из факторов резкого роста нападений является усиление активности 
пиратов у побережья Сомали и в Аденском заливе – 130 нападений за I пол. 2009г. Пик активности пиратов 
в этом регионе пришелся на март и апр., а сейчас пошел на убыль в связи с сезоном муссонных дождей, 
который оканчивается в авг. Опасным для моряков также является плавание у побережья Нигерии – 13 
случаев нападения на суда. В регионе Юго-Восточной Азии и Дальнего Востока была зафиксирована 21 
пиратская атака.  РИА «Новости», 15.7.2009г. 

– В г.Кано (Нигерия) был задержан украинский самолет, перевозивший оружие, сообщают 
информагентства. Задержание произошло поздно вечером во вторник, 16 июня. По некоторым данным, 
самолет вез оружие в г.Малабо (столицу Экваториальной Гвинеи), однако из-за технических 
неисправностей был вынужден совершить экстренную посадку в Кано. По другим данным, Нигерия и была 
пунктом назначения самолета. 

В аэропорту были арестованы четыре человека, находившиеся на борту самолета, среди них два 
пилота. Их национальность не уточняется. По другим данным, которые приводит IOL, задержаны три 
человека включая пилота, все они украинцы. 

Арестован предполагаемый нигерийский пособник контрабандистов, помогавший им с экстренной 
посадкой. Грузовой самолет Fokker был взят под усиленную охрану, задержанных допрашивают с целью 
получения информации об их сообщниках в Нигерии. На борту самолета было обнаружено 18 ящиков с 
оружием.  БЕЛТА, 18.6.2009г. 

– Как сообщили местные СМИ, в округе Энугу на юго-востоке Нигерии неизвестные вооруженные 
боевики похитили аккредитованного в Энугу координатора программы развития Организации 
Объединенных наций (ПРООН). 

Как говорится в сообщении, сотрудник ПРООН был похищен 5 июня вечером в тот момент, когда он 
за рулем собственного автомобиля возвращался домой. С заявлением о похищении обратились в полицию 
члены семьи похищенного. 

Представитель полицейского управления Энугу подтвердил факт похищения. По его словам, мотивы 
похитителей пока неизвестны, они не выдвигали никаких требований о выкупе. В южных 
нефтедобывающих и прилегающих к ним районах Нигерии отмечается довольно напряженная обстановка, 
там часто происходят похищения и нападения вооруженных боевиков на нефтяные объекты. С начала 
2006г. в Нигерии были похищены более двухсот иностранцев, большей частью – рабочие нефтепромыслов. 
 www.russian.china.org, 10.6.2009г. 

– Боевики в Нигерии взорвали накануне газо- и нефтепровод в районе Эскравос в нефтеносной дельте 
реки Нигер. Они заявили, что перевозят удерживаемого ими британского заложника в район, где недавно 
шли бои между боевиками и правительственными войсками. 

Экстремисты из Движения за освобождение дельты реки Нигер сообщили, что по нефтепроводу 
поставлялось 110 тыс. бар. нефти в сутки.  Прайм-ТАСС, 18.5.2009г. 

– Нигерийские военные в ходе спецоперации против группировки «Движение за освобождение 
дельты Нигера» спасли четырех граждан Украины, находившихся в заложниках у боевиков. Как передает 
радиостанция «Свобода», об этом сообщило военное командование Нигерии. Освобожденные заложники 
находятся в г.Вари. Когда именно они были похищены – пока неизвестно. 

Боевики группировки нередко нападают на объекты нефтяной индустрии, а также похищают 
иностранцев с целью получения выкупа. Военные уже на протяжении нескольких дней ведут против 
боевиков спецоперацию. Боевики в ответ на действия правительственных войск взорвали в воскресенье 
нефтепровод и газопровод на юге Нигерии.  Росбалт, 18.5.2009г. 

– Нигерийские боевики из организации Движение за освобождение дельты Нигера (ДОДН) объявили 
сегодня о захвате судна с 15 членами экипажа на борту в этом нефтедобывающем районе Нигерии. В 
распространенном ими коммюнике говорится о «захвате в среду судна «МВ Спирит» (MV Spirit) и взятии в 
заложники 15 иностранцев-членов экипажа». Боевики не уточняют национальности заложников. 

ДОДН подтверждает также нападение на военные базы в дельте Нигера минувшей ночью и 
предупреждает от «повторения попыток насилия», имея в виду недавние операции подразделений 
регулярной армии против двух основных лагерей повстанцев. 

Боевики в Нигерии продлили сегодня на 48 часов ультиматум иностранным нефтедобывающим 
компаниям покинуть страну. В противном случае вооруженные сторонники повстанческой организации 
Движение за освобождение дельты Нигера (ДОДН) угрожают террористическими актами иностранцам, 
которые добывают почти всю нефть в Нигерии. 

Накануне ДОДН провело две атаки на объекты нигерийской армии и предъявило 24-часовой 
ультиматум. Теперь боевики обещают обрушить на силовые структуры «ураган нападений». Боевики 
нанесли удары по базам полиции и армии, входящих в «совместные специальные силы» по наведению 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 8

порядка в дельте Нигера. Война между ДОДН и армией идет там уже три года, из-за чего добыча нефти в 
Нигерии упала на четверть до менее 2 млн. б/д, а страна уступила Анголе первое место по этому 
показателю в Африке.  Прайм-ТАСС, 14.5.2009г. 

– Центральная организация нигерийских повстанцев отказалась от предложения правительства 
разоружиться в обмен на помилование. Как передает Associated Press, организация определила 
предложение как «нереальное». 

Организация освобождения дельты Нигера передала, что в мирном процессе должны быть 
задействованы ООН и другие международные посредники. Повстанцы уже три года подряд устраивают 
нападения на нефтяные объекты западных компаний в дельте Нигера. На их счету взрывы на 
нефтепроводах и похищения иностранцев. Несколько лишних долл. цены каждого бар. нефти приходится 
на деятельность нигерийских повстанцев.  Росбалт, 3.4.2009г. 

– Сотрудники антинаркотического ведомства Нигерии обнаружили 6,5 т. марихуаны в доме одного 
из жителей страны, который утверждает, что ему 114 лет, сообщает агентство Рейтер. Национальное 
агентство Нигерии по борьбе с наркотиками (National Drug Law Enforcement Agency – NDLEA) заявило об 
обнаружении в штате Огун к северу от города Лагос в доме некоего Сулаймана Адебайо (Sulaiman 
Adebayo) 254 пакетов с марихуаной. По словам Адебайо, он всю жизнь был фермером и полагал, что в 
мешках находился рис. 

Также он заявил полиции, что его возраст составляет 114 лет и что ребенком он присутствовал на 
открытии в 1895г. знаменитого торжественного зала в г.Абеокута – столице штата Огун. Официальных 
подтверждений возраста фермера пока нет. Марихуана незаконно выращивается на многих фермах 
Нигерии для продажи за границу.  РИА «Новости», 1.4.2009г. 

– Нигерийские пираты во вторник безуспешно попытались захватить норвежское судно, сообщает 
агентство Франс Пресс со ссылкой на заявление компании-судовладельца Eidesvik. В момент нападения 
норвежское судно Viking Forcados с 52 членами экипажа находилось в районе нигерийского города 
Калабар, который находится рядом с границей с Камеруном, а также недалеко от богатого нефтью района 
дельты реки Нигер. По данным судовладельца, при попытке захвата ни один член экипажа не пострадал. 
«Судно компании Eidesvik – Viking Forcados – подверглось нападению пиратов утром в водах Нигерии. 
Никто из 52 членов экипажа не пострадал», – говорится в заявлении.  

Пираты, которые приблизились к судну на трех небольших лодках, смогли подняться на борт, однако 
им не удалось проникнуть внутрь судна. Перед тем, как подняться на борт, злоумышленники обстреляли 
судно. Сейчас судно взяло курс на Камерун. Другие подробности не сообщаются. Длина Viking Forcados 
достигает 88 м. Это специализированное судно, используемое для обслуживания подводных 
нефтепроводов компании Exxon Mobil. Нигерия является крупнейшим производителем нефти на 
африканском континенте и экспортирует 2,5 млн. бар. сырой нефти в день. Однако нападения боевиков 
«Движения за освобождение дельты реки Нигер» (MEND) и других вооруженных группировок в дельте 
реки Нигер на объекты Chevron, Shell и ряда других нефтяных компаний с 2006г. снизили нефтяной 
экспорт на 20%.  РИА «Новости», 13.1.2009г. 

– Боевики взорвали нефтепровод на юге Нигерии, передает Итар-ТАСС. Как сообщил сегодня 
командующий региональной армейской группировкой бригадный генерал Вуйеп Римтип, повреждения 
нанесены в дельте реки Нигер – главном районе нефтедобычи страны, которая занимает второе в Африке и 
восьмое в мире место по экспорту нефти. Трубопровод принадлежит итальянской компании Agip. 

Как считают специалисты, за преступлением стоят боевики одной из двух местных соперничающих 
общин – огулага и одимоди, которые конфликтуют с Agip. Главная повстанческая группировка Нигерии – 
«Движение за освобождение дельты Нигера» – еще в сент. пред.г. объявила о перемирии с властями, хотя 
неоднократно предостерегала, что готова возобновить боевые действия, если ее «спровоцируют».  Прайм-
ТАСС, 3.1.2009г. 

НИДЕРЛАНДЫ 
По данным ООН, на конец 2005г. в мире насчитывалось более 200 млн.чел. больных наркоманией, 

регулярно употребляющих наркотики из-за непреодолимого влечения к ним. Наркомания приводит к 
потере трудоспособности, сокращению продолжительности жизни и росту см 

По данным ООН, на конец 2005г. в мире насчитывалось более 200 млн.чел. больных наркоманией, 
регулярно употребляющих наркотики из-за непреодолимого влечения к ним. Наркомания приводит к 
потере трудоспособности, сокращению продолжительности жизни и росту смертности населения, 
увеличению госрасходов на здравоохранение. Инъекционная наркомания способствует распространению 
ВИЧ/СПИД и гепатита. 

Доходы от незаконного оборота наркотиков нередко используются преступным сообществом для 
финансирования терроризма и региональных вооруженных конфликтов. 
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По данным Комиссии ООН по наркотическим средствам, потребление наркотиков в мире (экстази, 
кокаин, марихуана) постоянно увеличивается. Международные организации (ООН и др.) принимают меры, 
противодействующие нелегальному употреблению и распространению наркотиков. В частности, Комиссия 
ООН по наркотическим средствам участвует в мониторинге и анализирует ситуацию с наркоманией и 
незаконным оборотом наркотиков в мировом масштабе и подготавливает предложения по усилению 
международного контроля за незаконным оборотом наркотиков. Она также осуществляет мониторинг 
выполнения международных договоров по борьбе с незаконным оборотом наркотиков и одобренных 
Генеральной ассамблеей ООН принципов и мер в этой сфере. 

Международно-правовой основой контроля за незаконным оборотом наркотических средств 
являются многосторонние конвенции, заключенные под эгидой ООН. Однако наличие международно-
правовой базы, принципы которой инкорпорированы в законодательстве стран-участниц, и меры, 
принимаемые международным сообществом и правительствами многих стран мира, не устранили риск 
распространения наркомании. В последние десятилетия правительственные круги и общественность ряда 
европейских стран, в т.ч. России, обеспокоены, в частности демографическими последствиями наркомании. 

Представляет интерес опыт Нидерландов по контролю за незаконным оборотом наркотических 
средств и противодействию распространению наркомании, недостаточно известный в мире. 

Государственная политика Нидерландов в сфере противодействия незаконному обороту наркотиков 
включает следующие цели: предотвращение употребления наркотиков, лечение и реабилитация 
употребляющих наркотики лиц; уменьшение вреда от употребления наркотиков и негативных последствий 
для общества, возникающих из-за употребления наркотиков; предотвращение незаконного производства 
наркотиков и противодействие торговле ими. 

В Нидерландах для контроля оборота наркотических средств принят закон о наркотиках (1919г.), или 
«Опиумный» закон. В нем зафиксированы положения Гаагской конвенции по опиуму (1912г.), в 
соответствии с которой ряд ведущих государств приняли нормативные акты, предусматривающие 
ответственность за незаконное производство, распространение и хранение наркотических средств. 

В Нидерландах действует версия этого закона (1928г.) с поправками от 1976г., которые были 
приняты в связи с присоединением Нидерландов к международным конвенциям и соглашениям, 
касающимся производства и оборота наркотиков. 

Закон о наркотиках является базовым, в нем установлена уголовная ответственность за деяния в 
сфере незаконного оборота наркотических средств. Согласно данному закону преследуется хранение, 
торговля и производство наркотических средств, однако потребление наркотиков в Нидерландах законом 
не запрещено (статьи 2 и 3 закона о наркотиках). 

Ответственность за применение положений Закона возложена на министра здравоохранения, 
благосостояния и спорта Нидерландов, который имеет право введения изъятий из сферы ответственности 
за участие в обороте наркотических средств, связанных с законными целями (медицинские, научные и др.). 

Важное значение в политике Нидерландов в сфере контроля за незаконным оборотом наркотических 
средств имеет закон «О принудительном лечении наркозависимых» от 2001г., на основании которого суды 
могут направлять наркоманов-преступников на лечение в специальные учреждения на срок до двух лет. 

Юридическая база для судебного преследования лиц, занимающихся незаконным производством и 
реализацией наркотиков, как и принудительные меры в отношении лиц, употребляющих наркотики, 
расширились в последнее десятилетие и кодифицируются в подзаконных нормативно-правовых актах. 

Нидерландский закон о наркотиках основан на концепции риска для здоровья при употреблении 
наркотиков. Степень риска определяется категорией наркотика, которой соответствуют списки, 
содержащиеся в приложениях 1 и 2 к закону о наркотиках. Они основаны на списках единой конвенции 
ООН о наркотических средствах, причем к первой категория относятся средства с высоким риском для 
здоровья (героин, кокаин, экстази и амфетамин, т.е. сильнодействующие наркотики); ко второй категории 
относятся средства, вызывающие менее вредное воздействие на здоровье, т.е. производимые из конопли 
(марихуана, гашиш). 

Классификация изъятого у правонарушителя наркотического вещества, т.е. отнесение его к 
конкретной категории (списку) влияет на юридические последствия для задержанного. 

Меры уголовного преследования в отношении лиц, нарушивших законодательство о контроле за 
оборотом наркотиков, в значительной степени определяются директивами генерального прокурора 
Нидерландов. В них указано какое количество считается «малым для личного употребления», а также 
правила работы «кофе-шопов». 

Информация о легальной торговле в Нидерландах марихуаной и другими «легкими» наркотиками, не 
соответствует действительности. Так, против гражданина, у которого обнаружено менее 0,5 г. вещества из 
первого списка, уголовное дело не возбуждается, но полиция может конфисковать наркотик, а 
правонарушителя направить на консультацию в лечебное учреждение. Поводом для предъявления 
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обвинения и судебного разбирательства является хранение более 5 г. вещества, а повышенная 
ответственность предусмотрена за хранение более 30г. 

Культивирование конопли (в количестве не более 5 растений) для собственного потребления не 
преследуется, но в случае расширения масштабов посевов полиция принимает жесткие меры в отношении 
лиц, выращивающих коноплю. 

Владение небольшим количеством наркотиков для личного потребления классифицируется 
следующим образом: менее 30 г. наркотиков на основе конопли считается правонарушением, но имеет 
низкий приоритет розыска, а хранение до 0,5 г. сильнодействующих наркотиков считается преступлением. 

Максимальные санкции, предусмотренные «Опиумным» законом за участие в обороте наркотических средств (сильнодействующие и 
легкие наркотические вещества) 

   и/или 
Вид правонарушения I штраф* 
Сильнодействующие наркотики (категория I)   
Импорт и экспорт 12 45 000 
Продажа, перевозка, производство 8 45 000 
Намерение осущ. имп., эксп., продажу, перевозку, произв. 6 45 000 
Подготовка преступл., связанных с оборотом наркотиков 6 45 000 
«Отмывание» денег 6 45 000 
Незаконное владение и перевозка в форме прекурсоров 6 45 000 
Владение 4 45 000 
Владение в целях личного использования 1 11 250 
Легкие наркотические средства (категория II)   
Импорт и экспорт 4 45 000 
Культивация, производство, перевозка, продажа 2 11 250 
Культивация, производство, перевозка, продажа 4 45 000 
Владение более 30 г 2 11 250 
Произв., перевозка, продажа менее 30г. 1 месяц 2 250 
* евро 
Примечание. I – максимальный срок лишения свободы (лет). 

В Нидерландах торговля наркотиками и их хранение запрещены и незаконной является даже продажа 
марихуаны. Однако в соответствии с директивой генпрокуратуры Нидерландов от 2001г., уголовное 
преследование торговцев наркотиками на основе конопли в «кофе-шопах» не осуществляется (при 
соблюдении некоторых условий). «Кофе-шоп» – это заведение, не имеющее разрешения на продажу 
алкогольных напитков, в котором (при соблюдении определенных условий) могут продаваться наркотики 
на основе конопли. Лица, продающие малые количества наркотиков на основе конопли в «кофе-шопах», не 
подвергаются уголовному преследованию при следующих условиях: разовая продажа одному лицу не 
должна превышать 5 г. в день; продажа наркотиков несовершеннолетним (до 18 лет) запрещена. 

Согласно директиве генеральной прокуратуры Нидерландов, не принимаются меры против «кофе-
шопов», в которых обнаружены торговые запасы наркотиков на основе конопли общей массой до 500 г. 
(если хозяева «кофе-шопов» соблюдают выше перечисленные требования). 

Фактически при выявлении случаев хранения и сбыта небольших количеств конопли в «кофе-шопах» 
применяется ситуационный подход. К такой форме сбыта наркотиков относятся терпимо пока 
осуществляется торговля исключительно марихуаной (под государственным контролем). Аналогичный 
подход применяется в отношении выращивания гражданами в домашних условиях небольшого количества 
конопли. Преследование начинается, если соседи пожалуются на специфический запах (в этом случае 
растения могут быть конфискованы полицией). 

Анализ политики Нидерландов в сфере незаконного оборота наркотиков показал, что приоритетным 
является сохранение жизни и здоровья населения, а контроль оборота наркотиков и противодействие 
нелегальному распространению «слабых» наркотических средств является второстепенным по отношению 
к ним. 

Важнейшим направлением в политике Нидерландов в сфере контроля за оборотом наркотиков 
является совершенствование здравоохранения. Причем основной задачей признана не борьба с 
употреблением наркотических и психотропных веществ, а минимизация негативных последствий и 
возможных рисков, а также других отрицательных факторов, сопутствующих наркомании. 

В Нидерландах государство прямо не противопоставляет себя гражданам, употребляющим 
наркотики, т.е. наркозависящим лицам, а стремится оказать им помощь (медицинскую, социальную и др.). 

Голландский подход к контролю незаконного наркооборота основан на принципе «уменьшения 
вреда», что соответствует положениям Единой конвенции ООН о наркотических средствах от 1961г. 
Однако такой подход применяется только к потребителям наркотиков, а не к нелегальным производителям 
и продавцам, в отношении которых используются строгие меры. 

В Нидерландах ответственность за проведение политики в сфере наркоконтроля возложена на три 
министерства: здравоохранения, благосостояния и спорта; министерство юстиции и МВД, что способствует 
комплексному подходу. Координирует их деятельность министерство здравоохранения, благосостояния и 
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спорта, так как употребление наркотиков рассматривается в Нидерландах в основном как угроза здоровью 
граждан. Министерство юстиции ответственно за соблюдение закона (розыск и уголовное преследование), 
а министерство здравоохранения, благосостояния и спорта – за предотвращение употребления наркотиков 
и оказание помощи наркозависимым лицам. 

Местные власти также имеют права и обязанности в этой сфере в соответствии с законодательством 
страны. Мероприятия, осуществляемые на уровне местных (региональных) органов управления, 
проводятся под надзором МВД и Королевского двора Нидерландов. 

Госорганы Нидерландов, осуществляющие контроль за незаконным оборотом наркотиков и другие 
функции, имеющие отношение к данной сфере, сотрудничают с муниципальными властями, системой 
здравоохранения, органами юстиции и полицией, а также общественными организациями. 

Нидерланды являются крупным рынком и транзитным узлом оборота легких и тяжелых наркотиков. 
В стране производится и распространяется значительное количество марихуаны и ее производных. Так, в 
Нидерландах ежегодно потребляется 24-26 т. конопли, а ежегодное потребление туристами, покупающими 
гашиш и другие каннабиаты в «кофе-шопах», оценивается экспертами в 9 т. Совокупное предложение 
каннабиатов в «кофе-шопах» в масштабе страны, по оценкам, составляет ежегодно до 38 т. 

В последние годы в Нидерландах число «кофе-шопов» снизилось. По данным министерства юстиции 
Нидерландов, в 1997-2003гг. их количество сократилось с 1179 до 754, или на 36%. Основной причиной 
снижения количества «кофе-шопов» является ужесточение административного контроля и 
совершенствование нормативно-правового регулирования. 

Косвенным свидетельством динамики и соотношения спроса и предложения на рынке легких 
наркотиков Нидерландов являются данные об изъятых из нелегального оборота наркотиков. Согласно 
сводным данным правоохранительных органов Нидерландов, объем конфискованных каннабиатов в 
последние годы значительно снизился. В 1995г. объем конопли и ее производных, изъятых голландскими 
правоохранительными органами, составлял 330 т., а в 2000-03гг. совокупный объем конфискованных 
каннабиатов не превышал в год 40 т. 

На основании приведенных данных можно предположить, что в Нидерландах количество 
обнаруживаемых и изымаемых каннабиатов превышает объем потребления и сопоставимо с общим 
объемом потребления наркотиков в национальном масштабе. 

По данным Нидерландского института Тримбоса, занимающегося исследованиями сферы 
наркооборота, а также Бюро национального мониторинга наркооборота Нидерландов (Bureau of National 
Drug Monitor – NDM) средняя цена марихуаны и гашиша голландского и зарубежного производства в 1999-
2002гг. изменилась незначительно. 

Согласно результатам исследований, приведенным в издании THC-Monitor Института Тримбоса, 
средняя цена марихуаны составляла от 5,8 евро до 6,3 евро за грамм, а гашиша – от 6,3 до 10,3 евро. При 
этом цена наркопродукции, ввозимой из других стран существенно уступает цене каннабиатов, 
произведенных в Нидерландах. 

Средняя цена каннабиатов в Нидерландах, в евро за грамм 
  1999-00 2000-01 2001-02 

Марихуана 
- Голландского производства (nederwiet) 5,83 5,86 6,28 
- Зарубежного производства 3,87 3,80 4,16 

Гашиш 
- Голландского производства (nederhashish) 8,85 7,11 10,29 
- Зарубежного производства 6,29 6,36 7,14 

Для уменьшения спроса на наркотики в Нидерландах используются ряд мер с целью 
противодействия их распространению. Риск, которому подвергается потребитель наркотиков и его 
непосредственное окружение, снижается благодаря превентивным мерам. 

Помощь, оказываемая наркозависимым лицам с целью улучшения их физического и психического 
состояния, а также социального положения, способствует постепенному освобождению от 
наркозависимости. При этом, граждане, употребляющие наркотики, не опасаются уголовного 
преследования и суда и нередко обращаются за медицинской помощью и моральной поддержкой. 

В систему контроля наркооборота и противодействия незаконному обороту наркотиков в 
Нидерландах входят более 30 учреждений, оказывающих помощь наркоманам (из них 18 предоставляют 
помощь на стационарной основе); региональная полиция и полицейские службы Национального корпуса со 
специализированными розыскными и информационными подразделениями, а также подразделение, 
координирующее деятельность по борьбе с производством и оборотом синтетических наркотиков; таможня 
Нидерландов, использующая при проверках и розыске технологии, разрабатываемые собственным 
информационным центром. 

Усилия уголовного розыска страны направлены на пресечение крупномасштабного оборота 
наркотиков (как сильнодействующих, так и на основе конопли). Жесткие меры принимаются в борьбе с 
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продажей сильнодействующих наркотиков, а противодействию торговле и хранению наркотиков на основе 
конопли (для личного потребления) уделяется меньше внимания. 

Основной наркотрафик проходит через национальный аэропорт «Схипхол» с Антильских о-вов и о-ва 
Аруба. В последние годы в Южной Америке произошла децентрализация управления наркокартелями, а на 
Антильских островах в связи с ухудшением экономической ситуации возрос уровень безработицы, что 
способствовало расширению незаконного ввоза наркотических веществ в Нидерланды. 

С 2001г. в аэропорте «Схипхол» стали задерживать наркокурьеров, перевозящих наркотики путем 
глотания пакетов с наркотическим веществом. В связи с этим был принят временный закон о мерах в 
отношении наркокурьеров, вступивший в силу в марте 2002г. 

В 2006г. в связи с ухудшением ситуации в аэропорту «Схипхол» стали применяться специальные 
меры по пресечению наркотрафика и активизировалось сотрудничество между Нидерландами и 
Антильскими о-вами с целью противодействия незаконному ввозу в страну наркотиков. 

Сильной стороной политики Нидерландов в сфере контроля наркооборота является сочетание 
принципа «уменьшения вреда» с концентрацией усилий правоохранительных органов на пресечении 
распространения в крупных размерах «тяжелых» наркотиков и борьбе с наркотрафиком. 

Лица, употребляющие марихуану, не относятся к преступной среде, что уменьшает вероятность их 
перехода на потребление «тяжелых» наркотиков. 

Данные европейского центра мониторинга по наркотикам и наркомании (EMCDDA) об употреблении 
марихуаны, «тяжелых» наркотиков, ХТС, а также о численности наркозависимых в Нидерландах, 
свидетельствуют, что в этой стране по сравнению с другими западными государствами наркоманов 
меньше, т.е. Голландия не являются лидером в ЕС-15. По мнению экспертов EMCDDA, по числу лиц с 
тяжелой формой наркозависимости Нидерланды занимают последнее место среди стран ЕС-15. 

Численность лиц с тяжелой зависимостью от сильнодействующих наркотиков в странах ЕС, на 1 тыс. 
населения: Нидерланды – 2,6; Германия – 3,2; Австрия – 3,2; Финляндия – 3,6; Дания – 4; Франция – 4,3; 
Швеция – 4,7; Испания – 5,5; Ирландия – 5,7; Великобритания – 6,7; Италия – 7,8; Португалия – 9; 
Люксембург – 9,3. Источник – годовой отчет за 2002г. Европейского мониторингового центра по 
наркотикам и наркомании (EMCDDA). 

С 2000г. в Нидерландах отмечается рост преступлений, связанных с оборотом и потреблением 
наркотиков. По мнению экспертов, данная тенденция обусловлена либеральной политикой, а также 
значительными объемами наркотрафика, ростом числа эмигрантов и туристов, вовлеченных в 
криминальные сообщества, в т.ч. этнические, а также эффективной деятельностью полиции, успешно 
выявляющей преступления в этой сфере. По данным официальной статистики, в 2000-02гг. количество 
административных и уголовных дел, возбужденных в соответствии с положениями «Опиумного» закона, 
возросло с 11,5 тыс. до 15,8 тыс., или на 35%. 

Существует расхождение во взглядах по вопросу об ущербе для здоровья от употребления 
марихуаны, являющейся наиболее распространенным легким наркотиком. По мнению экспертов 
министерства здравоохранения Нидерландов, вред, причиняемый организму при употреблении марихуаны, 
меньше, чем от алкоголя и табака. 

К негативным последствиям для страны терпимого отношения к потреблению легких наркотиков 
относится приток в Нидерланды (особенно в г.Амстердам) «наркотуристов», что приводит к росту 
преступности. Еще одной отрицательной стороной торговли легкими наркотиками в «кофе-шопах» 
является допустимость (особенно для молодежи) культуры употребления «мягких» наркотических средств 
(«кофе-шопы» являются очагами ее демонстрации и распространения в стране и других государствах 
Европы). 

По мнению российских экспертов, в РФ не следует использовать опыт Нидерландов (из-за 
исторических и социально-психологических различий). Однако голландская политика в сфере контроля за 
незаконным оборотом наркотических средств представляет интерес для России. Г.И.Бабин, Р. А. Лихачев. 
БИКИ, 9.2.2006г. 

Армия, полиция 
– Министерство юстиции Бельгии договорилось с нидерландскими коллегами о размещении 500 

заключенных в нидерландской тюрьме сроком на три года. Местом проведения этого уникального 
эксперимента станет нидерландский г.Тилбург, расположенный неподалеку от границы с Бельгией. Детали 
соглашения планируется обсудить в этом месяце. 

Бельгия в наст.вр. испытывает серьезную нехватку исправительных учреждений, тогда как в 
нидерландских тюрьмах имеются «свободные» места. Власти Нидерландов даже приняли решение закрыть 
восемь подобных объектов, одним из которых как раз и должна была стать тюрьма Тилбурга, пишет NRC 
Handelsblad.  Prian.ru, 2.7.2009г. 
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– Голландцы хотят импортировать зэков: в тюрьмах Нидерландов некому сидеть. Министерство 
юстиции Нидерландов объявило о том, что в ближайшее время из-за экономического кризиса собирается 
закрыть 8 тюрем. Причина – снижение уровня преступности. Данное решение правительства оставит без 
работы 1200 чел., противники закрытия заведений даже предлагают импортировать заключенных из 
Бельгии. В Нидерландах 14 000 камер, их число сократят до 12 000.  www.orangesmile.com, 4.6.2009г. 

– Нидерланды предложили создать международный трибунал, который будет рассматривать дела 
сомалийских пиратов. По мнению Амстердама, трибунал должен работать в Африке, и там же осужденные 
пираты должны отбывать наказание. Нидерланды вызвались собрать экспертов в начале июня в Гааге, 
чтобы они обсудили детали того, как суд будет создаваться. 

У Нидерландов большой опыт по организации трибуналов: в это стране находятся Международный 
уголовный суд, Международный суд ООН, Международный трибунал по бывшей Югославии и 
Международный арбитраж. 

Как сообщил представитель министерства иностранных дел страны, предложение было высказано на 
заседании Международной контактной группы по пиратству в Нью-Йорке. Группа впервые собралась в 
янв. 2009г., в нее вошли представители 24 стран. 

По словам нидерландского чиновника, участники встречи обсуждали в основном способы ведения 
военных действий против сомалийских пиратов. Амстердам выразил особенную заинтересованность в 
налаживании эффективного расследования дел пиратов и их судебного преследования. 

Не так давно нидерландским военным, находящимся в Аденском заливе в рамках антипиратской 
операции НАТО, пришлось отпустить девятерых задержанных преступников из-за того, что не разработана 
процедура суда. По данным служб, отслеживающих действия пиратов, с начала 2009г. сомалийцы 
совершили 114 попыток нападений на судна. За весь 2008г. таких попыток было лишь 111. 

Ранее президент РФ Дмитрий Медведев поручил Генпрокуратуре разработать судебный механизм 
преследования пиратов. В ответ на это замгенпрокурора РФ Александр Звягинцев заявил, что Совбез ООН 
должен своей резолюцией учредить международный трибунал по пиратству.  www.orangesmile.com, 
31.5.2009г. 

– В Роттердаме начался первый в Европе судебный процесс над сомалийскими пиратами, 
захваченными в плен в ходе операции по пресечению нападения разбойников на нидерландское судно. 
Перед судом предстали пять участников нападения на голландское судно 2 янв. 2009г. в Аденском заливе. 

21 янв. 2009г. Нидерланды издали ордеры на арест всех пятерых участников нападения, и уже 10 фев. 
пираты самолетом были доставлены в Нидерланды. В случае признания их виновными предводителю 
группы грозит лишение свободы сроком до 12 лет, остальным ее участникам – до 9 лет. 

Ранее суд отклонил прошение адвоката о помиловании одного из пиратов в связи с тем, этот 
гражданин Сомали является единственным кормильцем в семье. Защита обвиняемых сообщает, что после 
отбывания наказания пираты намерены просить гражданства Нидерландов. В Сомали его клиенты жили в 
страшной бедности. «Теперь их хорошо кормят, они играют в футбол и смотрят телевизор», – добавил 
адвокат. Как заявил представитель обвинения Хенней Бан, расследование обстоятельств нападения на 
нидерландское судно еще не завершено. 

Ранее процессы над сомалийскими пиратами проходили, как правило, в Сомали и Кении. Однако эту 
традицию недавно изменили американцы. В апр. 2009г. в Нью-Йорк был доставлен единственный 
выживший пират из четырех разбойников, напавших на американское судно «Маерск Алабама». 
Обвиняемого зовут Абди Вали Абдулкадир Мусса. Как заявляют его родственники, кстати, нашедшие 
деньги для прибытия в Нью-Йорк на судебные слушания, подсудимому всего 15 лет. Однако суд не счел 
эти показания убедительными. Судья поддержал обвинение и постановил, что молодого человека будут 
судить, как взрослого, т.к. ему не менее 18 лет. 

Мусе предъявлены обвинения по пяти эпизодам – пиратство, сговор с целью силового захвата судна, 
сговор с целью захвата заложников, угроза оружием и применение оружия во время захвата заложников. 
Если пирата признают виновным по первому, самому серьезному эпизоду, ему грозит пожизненное 
заключение. 

Молодой человек, которого обвинение считает лидером группировки, был арестован 12 апреля, когда 
поднялся на борт военного корабля «Бэйнбридж», чтобы потребовать гарантий безопасности в обмен на 
освобождение капитана (по другим данным, ему потребовалась медпомощь в связи с ранением руки, 
полученным при нападении на «Маерск Алабама»). Остальные трое пиратов, охранявших Ричарда 
Филлипса, были уничтожены спецназом. 

Пираты попытались захватить судно «Маерск Алабама», следовавшее в Кению с грузом 
гуманитарной помощи, 8 апреля 2009г. Команде удалось отбить нападение, но пираты забрали с собой 
капитана и потребовали за него выкуп. На помощь американским морякам вышел эсминец «Бэйнбридж» со 
спецназом ВМС на борту. 
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В конце апреля стало известно, что «разжились» пленными сомалийскими пиратами и российские 
моряки. Российский корабль «Адмирал Пантелеев» задержал судно с двадцатью девятью разбойниками. 
Если России не удастся передать пойманных преступников ни одной из африканских стран, пираты могут 
предстать перед российским судом. Первый замминистра обороны РФ генерал-полковник Александр 
Колмаков заявил, что Россия все же намерена передать захваченных сомалийских пиратов третьей стороне 
для суда. 

По последним данным, российские моряки пока не получили согласия ни от одной прибрежной 
африканской страны принять у себя сомалийских пиратов и организовать затем в отношении разбойников 
судебный процесс. По одной из версии, разбойники по-прежнему находятся на борту «Адмирала 
Пантелеева», их кормят, поят, т.е. содержат в нормальных бытовых условиях. 

Два громких публичных судебных процесса над сомалийскими пиратами не стали предостережением 
для их многочисленных подельников, и пиратские нападения на суда в Аденском заливе не прекратились. 

5 мая стало известно, что у берегов Сомали пираты попытались атаковать корабль Военно-морских 
сил США. Нападение не состоялось, корабль просто увеличил скорость и ушел от врагов невредимым. 
Возникают вопросы: почему по нападавшим не открыли огонь, если речь идет о военном корабле, и почему 
пираты решились на такой отчаянный шаг? 

Речь идет о сухогрузе «Льюис и Кларк». Корабль построен в 2004-05гг., водоизмещение судна 40 
тыс.т. В 2009г. он был отправлен к берегам Сомали в рамках контртеррористической операции 
«Устойчивая свобода – Африканский Рог». 

7 мая пиратами было захвачено голландское грузовое судно с экипажем из 8 чел. По какому 
маршруту следовало судно – не сообщается. Данных о том, есть ли среди членов экипажа пострадавшие, 
нет. Также неизвестно, какие требования выдвинули бандиты. О количестве пиратов, напавших на 
голландское судно, сведений также нет. 

Как сказал главный редактор сетевого издания «Морской бюллетень – Совфрахт» Михаил Войтенко, 
начавшийся в Голландии судебный процесс над сомалийскими пиратами, похоже, следует рассматривать 
как некую показушную акцию, которая никоем образом не может повлиять на решение главной проблемы 
– прекращение разбойничьих нападений на суда в Аденском заливе. «Судебный процесс над пиратом в 
США, теперь вот судебный процесс над пятью морскими разбойниками в Европе, скорее всего, отдельные 
выбросы. Я не думаю, что гражданские суды над пиратами будут поставлены на поток. Не будут же таскать 
пиратов десятками в американские или европейские суды, ведь это очень затратные мероприятия – 
назначать судью, обвинителя, защиту, содержать пленников в тюрьме перед судом, кормить их и так далее. 
А главное, осудив нескольких разбойников, процесс захвата морских судов остальной «армией» 
разбойников не остановить», – рассуждает М.Войтенко.  

Он считает, что России не нужно тащить в страну пленных сомалийских пиратов, причем в таком 
большом количестве как 29 чел., т.к. осудить всех разбойников будет очень трудно. Так у американцев суд 
над пиратом, как говорится, чистый случай. Доказательная база относительно участия пирата в захвате 
заложника, в данном случае, капитана Филипса, четкая. А захват заложника в США квалифицируется как 
одно из самых тяжких преступлений, поэтому пожизненное наказание сомалийцу обеспечено, считает 
эксперт. «А вот так называемый российский случай с захватом в плен пиратов значительно сложнее в плане 
сбора доказательств вины сомалийцев. Вроде бы пираты проходили рядом с российским судном-базой, 
вроде бы сомалийцы пытались напасть на российский корабль. Но если даже обвинение в суде докажет 
факт нападения, то не факт, что все 29 пиратов участвовали в захвате, а, например, максимум десять из них, 
а остальные присматривали якобы за своими «коллегами», – говорит М.Войтенко.  

По его словам, «противоядие» против пиратства у берегов Африки есть. Это не отдельные, точечные 
судебные процессы над плененными разбойниками. Это кампания, в ходе которой мировое сообщество 
должно объединиться в борьбе с этой проблемой. Для этого необходимо изменить о решение ОНН в части 
борьбы с сомалийскими пиратами, которое сейчас разрешает судам преследовать пиратов только в 
территориальных водах Сомали. Пираты давно уже осуществляет нападения на корабли по всей акватории 
Аденского залива. Расстрел пиратов Войтенко не считает адекватной мерой. «Эта мера может быть 
применена на практике в том случае, если пираты станут активно нападать на круизные лайнеры с 
пассажирами-туристами», – считает он. Такой инцидент уже был, когда сомалийцы напали на израильский 
круизный лайнер «Мелодии». Однако тогда команда судна отбилась при помощи пистолетов от 
нападавших. 

Разумнее было бы в рамках борьбы с пиратством создавать объединенное командование в зоне 
промысла пиратов, создавать единый центр принятия решений при возникновении таких инцидентов. 
Наконец, международное сообщество может организовать на каком-нибудь необитаемом, отдаленном 
острове в океане специальную международную тюрьму для пиратов. Речь должна идти и о международном 
трибунале над пиратами по примеру трибунала над военными преступниками как в Гааге, считает 
Войтенко. 
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Он также отмечает, что есть и другой способ противодействовать современному пиратству. 
Мировому сообществу нужно собраться и решить, следует ли оказать поддержку, прежде всего 
финансовую, нынешнему переходному правительству Сомали, которое уже неоднократно просило денег на 
вооружения с целью борьбы с радикальными местными военными группировками, которые, не скрывают 
своих связей с международным терроризмом. «В «Аль-Каиде» ухмыляются, когда видят, что никто, ни 
американцы, ни европейцы не могут справиться с пиратами. А почему не могут…Да потому, что действуют 
разобщено. Проводят пустые показательные суды над пленниками, пытаясь достичь общественной 
значимости этих процессов. Но подельники пленных пиратов, возможно, и не знают об этих судах. Более 
того, те же пираты, доставленные в Голландию, уже попросили политического убежища в этой стране, т.к. 
условия содержания в тюрьме более комфортны, чем их повседневное существование», – резюмирует 
М.Войтенко.  Прайм-ТАСС, 19.5.2009г. 

– В Роттердаме начался первый в Европе судебный процесс над сомалийскими пиратами, сообщает 
AFP. Перед судом предстали пять участников нападения на нидерландское судно 2 янв. 2009г. в Аденском 
заливе. Попытка пиратов захватить судно была пресечена датским сторожевым кораблем, команда 
которого задержала пиратов. 

21 янв. Нидерланды издали ордеры на арест всех пятерых участников нападения. 10 фев. пираты 
самолетом были доставлены в Нидерланды. В случае признания их виновными предводителю группы 
грозит лишение свободы сроком до 12 лет, остальным ее участникам – до 9 лет. 

Ранее суд отклонил прошение адвоката о помиловании одного из пиратов. По словам адвоката, этот 
гражданин Сомали является единственным кормильцем в семье, однако судьи отказали в помиловании, 
посчитав, что сомалиец вернется к занятию пиратством. 

Как заявил представитель обвинения Хенней Бан (Henny Baan), расследование обстоятельств 
нападения на нидерландское судно еще не завершено. 

Процессы над сомалийскими пиратами проходят, в основном, в Сомали и в Кении. В апр. 2009г. в 
Нью-Йорк был доставлен единственный выживший пират из числа напавших на американское судно 
«Маерск Алабама». Ему были предъявлены обвинения по пяти эпизодам. 

28 апр. российский корабль «Адмирал Пантелеев» задержал судно с 29 пиратами. Если России не 
удастся передать пойманных преступников ни одной из африканских стран, пираты могут предстать перед 
российским судом.  www.orangesmile.com, 19.5.2009г. 

– Парламент Нидерландов отложил принятие решения о закупке истребителей F-35 «Лайтнинг-2» до 
2012г. Три ведущие политические партии Нидерландов избежали политического кризиса, вызванного 
острыми противоречиями, возникшими по вопросу закупки истребителя нового поколения для ВВС 
страны, приняв решение отложить закупку на более поздний срок, сообщает «Де Телеграаф». 

С 2002г. Нидерланды участвуют в программе создания многоцелевого истребителя F-35, ассигновав 
на разработку проекта самолета более 1 млрд. евро. Целью участия в программе является закупка 85 
самолетов для замены состоящих на вооружении истребителей F-16 «Файтинг Фалкон». В рамках данного 
проекта МО Нидерландов настаивало на участии страны в фазе начальных эксплуатационных испытаний и 
оценки (IOT&E), которая предусматривает закупку двух испытательных самолетов. 

Для принятия парламентом Нидерландов окончательного решения о финансировании участия в этой 
фазе МО согласилось провести полную сравнительную оценку возможных альтернатив закупке F-35. По 
результатам проведенной оценки, в которой приняли участие усовершенствованная версия F-16 «блок-60» 
компании «Локхид Мартин», а также самолет JAS-39 «Грипен- NG» шведской СААБ, в дек. пред.г. МО 
Нидерландов на заседании палаты представителей парламента Нидерландов объявило, что американский F-
35 наиболее полно отвечает требованиям, определенным ВВС для самолета- преемника 
эксплуатирующихся F-16. 

У значительного количества депутатов, в т.ч. входящих в правящую коалицию, возникли сомнения в 
правильности принятого МО в условиях недостаточной информации решения. 3 фев. контрольно-
ревизионная комиссия Нидерландов выпустила отчет о ходе реализацией программы приобретения 
истребителя F-35, в котором обратила внимание на то, что МО страны ориентировано на закупку 
исключительно самолета F-35, не рассматривая всерьез приобретение самолетов иных типов. 

В результате интенсивных переговоров фракции трех коалиционных партий Христианских 
демократов, Лейбористской партии и Христианского союза в парламенте Нидерландов пришли к 
компромиссу, который предусматривает возможность закупки одного опытного образца истребителя F-35 и 
перенос срока принятия решения о закупке многоцелевых самолетов пятого поколения F-35 «Лайтнинг-2» 
до следующих выборов, которые должны состояться в 2011г. 

Принятие окончательного решения об участии ВВС страны в фазе начальных эксплуатационных 
испытаний и оценки (IOT&E) истребителя F-35 перенесено на 2010 год. Правительство получило 
разрешение провести переговоры об условиях изготовления одного испытательного самолета, а также 
произвести авансовый платеж на его постройку в 113,2 млн. евро. Данное соглашение должно 
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предусматривать возможность возврата истребителя компании «Локхид Мартин» в случае принятия 
парламентом в 2010г. решения об отказе от участия в программе IOT&E. Размер компенсации компании 
составит 20 млн. евро. 

Дата принятия окончательного решения о выборе типа самолета, предназначенного для замены F-16, 
перенесена на 2012г. Оно будет принято следующим правительством, сформированным после выборов 
2011г. Оценочная стоимость программы закупки 85 самолетов составляет 6 млрд. евро. 

По мнению Лейбористской партии, которая резко возражала против приобретения F-35, 
преимуществом данного компромиссного решения является то, что теперь парламент будет иметь 
достаточно времени, чтобы провести оценку стоимости, характеристик, уровня шума и участия 
национальной промышленности в программе производства самолета F-35. 

Решение коалиции также замораживает процесс приобретения самолетов в течение трех лет (до 
2012г.), что не позволит минобороны выпустить запрос о предложениях и начать закупку истребителя в 
рамках международного тендера в тек.г. Ввод в состав ВВС Нидерландов первых двух серийных самолетов 
F-35 запланирован на 2014г. Однако чтобы истребители были поставлены к этой дате, правительство 
Нидерландов должно разместить заказ не позднее 2011г. и подписать официальные контракты в 2012г. 
 www.orangesmile.com, 11.5.2009г. 

– Фрегат нидерландских королевских ВМС «Зефен провинсиэн» (De Zeven Provincien) пробудет у 
берегов Сомали дольше, чем предполагалось, сообщило минобороны Нидерландов. Голландское военное 
ведомство информировало, что нидерландский фрегат через три дня временно прервет патрулирование в 
Аденском проливе и направится к берегам Азии, где присоединится к отряду военных кораблей НАТО, 
которые проводят там учения и нанесут визиты в порты ряда стран. Однако руководство 
Североатлантического альянса обратилось к Нидерландам с просьбой продлить пребывание голландского 
фрегата у берегов Сомали до 28 июня. Министр обороны Нидерландов Эймерт ван Мидделкооп решил 
удовлетворить просьбу НАТО. 

Команда фрегата «Зефен провинсиэн» состоит из 170 чел., к которым в целях выполнения миссии по 
охране гражданских судов в районе Сомали от пиратов придано подразделение морской пехоты. На борту 
фрегата также находятся два представителя военной полиции и прокурор. 

«Зефен провинсиэн» входит в группу военных кораблей альянса, перед которыми поставлена задача 
борьбы с пиратством в районе Африканского Рога. Неделю назад находящиеся на нем морские пехотинцы 
освободили 20 йеменских рыбаков, которых пираты насильно удерживали на захваченном ими рыболовном 
судне, используя его в качестве своей базы. Высадившись на это судно, голландские военнослужащие 
также арестовали девять пиратов и изъяли у них семь автоматов Калашникова и гранатомет. Пираты, по 
указанию натовского командования, были позже отпущены. 

То, что арестованные пираты не были преданы суду, вызвало недоумение многих голландских 
политиков. Парламент Нидерландов, давая ранее согласие на участие голландских кораблей в миссии 
НАТО у берегов Сомали, выразил пожелание, чтобы было четко оговорено, как поступать с захваченными 
в плен пиратами. На этой неделе нидерландские парламентарии вновь подчеркнули желательность 
достижения таких договоренностей, т.к. сейчас, когда четких инструкций нет, военные моряки стран НАТО 
вынуждены отпускать пиратов с миром. 

В отличие от НАТО Евросоюз, военные корабли которого тоже присутствуют у берегов Сомали, 
заключил соглашение с Кенией, по которому виновных в захвате судов пиратов судят в этой стране. 

Выступая в прошлый четверг в парламенте, министр иностранных дел Нидерландов Максим 
Ферхахен отметил, что, по предложению госсекретаря США Хиллари Клинтон, в мае состоится встреча 
представителей государств, военные корабли которых борются с пиратами у берегов Сомали. В ее ходе 
будут обсуждаться возможности лучшего согласования действий этих кораблей и обеспечения суда над 
пиратами.  www.orangesmile.com, 26.4.2009г. 

– Нидерланды отложили в четверг до будущего года принятие решения о приобретении опытных 
образцов нового истребителя JSF (Joint Strike Fighter). Нидерланды хотят заменить F-16 на новые 
многоцелевые истребители пятого поколения. В качестве претендентов рассматриваются две машины: 
американский JSF, который также известен как F-35, и шведский Saab Gripen NG. Всего планируется 
закупить 85 новых машин. 

Также с 2010 на 2012г. перенесено принятие окончательного решения относительно того, какой 
истребитель придет на смену F-16, находящимся сейчас на вооружении нидерландских ВВС. 

Был предотвращен назревавший в Нидерландах правительственный кризис. Первоначально 
правительство намеревалось в нынешнем месяце подписать контракт с американской компанией Lockheed 
Martin на покупку двух самолетов. «За» выступали две из трех входящих в кабинет министров партий – 
Христианско-демократический призыв и Христианский союз. 

Однако второй по величине член коалиции – Партия труда – на парламентских дебатах выступила 
против приобретения опытных образцов JSF, заявив, что для заключения сделки недостает требуемой 
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информации. Партия труда отмечает, что она принципиально не против американского истребителя, но 
хотела бы принять сознательное решение. 

Намерение голландского правительства приобрести два самолета JSF для опытных полетов говорит о 
том, что оно фактически уже сделало выбор в пользу американского истребителя. По мнению минобороны 
Нидерландов, он наилучшим образом отвечает потребностям военно-воздушных сил этой страны.  РИА 
«Новости», 24.4.2009г. 

– Нидерланды отложили до будущего года принятие решения о приобретении опытных образцов 
нового истребителя JSF (Joint Strike Fighter). Нидерланды хотят заменить F-16 на новые многоцелевые 
истребители пятого поколения. В качестве претендентов рассматриваются две машины: американский JSF, 
который также известен как F-35, и шведский Saab Gripen NG. Всего планируется закупить 85 новых 
машин. 

Также с 2010 на 2012г. перенесено принятие окончательного решения относительно того, какой 
истребитель придет на смену F-16, находящимся сейчас на вооружении нидерландских ВВС. 

Был предотвращен назревавший в Нидерландах правительственный кризис. Первоначально 
правительство намеревалось в нынешнем месяце подписать контракт с американской компанией Lockheed 
Martin на покупку двух самолетов. «За» выступали две из трех входящих в кабинет министров партий – 
Христианско-демократический призыв и Христианский союз. 

Однако второй по величине член коалиции – Партия труда – на парламентских дебатах в среду и 
четверг выступила против приобретения опытных образцов JSF заявив, что для заключения сделки 
недостает требуемой информации. Партия труда отмечает, что она принципиально не против 
американского истребителя, но хотела бы принять сознательное решение. 

Намерение голландского правительства приобрести два самолета JSF для опытных полетов говорит о 
том, что оно фактически уже сделало выбор в пользу американского истребителя. По мнению минобороны 
Нидерландов, он наилучшим образом отвечает потребностям военно-воздушных сил этой страны. 
 www.orangesmile.com, 24.4.2009г. 

– Стоимость первого изготовленного для ВВС Нидерландов опытного самолета F-35 составит 109,9 
млн. евро в ценах 2007г. Это эквивалентно 114 млн. евро в ценах 2008г., сообщил в письменном ответе 
парламенту страны государственный секретарь по обороне Нидерландов Жак де Врис. 

Письмо направлено в парламент Нидерландов за два дня до завершения срока, в течение которого 
законодатели должны решить вопрос о закупке двух самолетов для участия в этапе первоначальных 
эксплуатационных испытаний и оценки IOT&E истребителя F-35. 

В последнее время споры в структурах государственного руководства Нидерландов вокруг закупки 
самолета F-35 обострились. Мнения находящихся у власти партий по данному вопросу разделились. 
Христианские демократы высказываются в пользу покупки самолетов нового поколения. Лейбористская 
партия резко возражает против приобретения F-35. Христианский союз также склонен отказаться от 
закупки американских истребителей. Все большее количество парламентариев подвергает сомнению 
упорное стремление правительства закупить самолеты F-35 даже при условии, что их окончательная 
стоимость неизвестна. 

Парламент Нидерландов обсудит вопрос закупки первого опытного самолета для ВВС страны на 
ближайших заседаниях. Решение о приобретении второго прототипа будет принято в следующем году. В 
дек. пред.г. МО Нидерландов на заседании палаты представителей парламента объявило, что американский 
F-35 наиболее полно отвечает требованиям, определенным ВВС для самолета-преемника 
эксплуатирующихся F-16. В качестве возможных претендентов на поставку самолетов нового поколения 
также рассматривались усовершенствованная версия F-16 «блок-60» «Файтинг Фалкон» компании «Локхид 
Мартин» и JAS- 39NG «Грипен» шведской СААБ. 

Минобороны планировало выделить на закупку F-35 6,2 млрд. евро. Учитывая, что на текущий 
момент «Локхид Мартин» не может сообщить окончательную стоимость серийного самолета, остается 
неясным количество истребителей, которые можно будет получить за эти средства. Официально 
Нидерланды намеревались закупить 85 F-35. С момента присоединения к программе JSF в 2002г., 
Нидерланды ассигновали на разработку проекта самолета более 1 млрд. евро. 

В случае, если парламент Нидерландов одобрит закупку опытных самолетов, голландские летчики 
смогут принять участие в этапе первоначальных эксплуатационных испытаний и оценки IOT&E 
истребителя F-35 с 2013г. На текущий момент помимо США единственным государством, принявшим 
решение об участии в фазе IOT&E, является Великобритания. 

Для участия в этапе IOT&E Нидерланды планировали ассигновать 274 млн. евро. Закупка первого 
прототипа укладывается в бюджет. Ввод в состав ВВС Нидерландов первых двух серийных самолетов F-35 
на текущий момент запланирован на 2014г. Однако чтобы истребители были поставлены к этой дате, 
правительство Нидерландов должно разместить заказ в 2011г. и подписать официальные контракты не 
позднее 2012г.  www.orangesmile.com, 23.4.2009г. 
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– В нидерландской армии появились первые «полковые имамы». На данный момент в нидерландских 
вооруженных силах служит 150 полковых капелланов: католических, протестантских, иудейских, 
индуистских и представителей так называемого «гуманистического духовного движения». Однако 
мусульманские капелланы появились впервые. 

Как сообщило минобороны Нидерландов, на данный момент назначены два «полковых имама», один 
из них турок, другой – марокканец. Обоим около тридцати лет. Один из них был прежде капелланом в 
тюрьме, другой служил в мечети.  www.orangesmile.com, 12.4.2009г. 

– Нидерланды направят в апр. в Афганистан 76 бойцов спецназа и морских пехотинцев, говорится в 
письме, полученном в понедельник голландским парламентом от министров иностранных дел и обороны. 

По мнению глав нидерландских внешнеполитического и оборонного ведомств Максима Ферхахена и 
Эймерта ван Мидделкоопа, задействование этих сил срочно необходимо для улучшения положения со 
сбором разведданных для международного контингента в Афганистане. Это связано с предстоящими в 
Афганистане парламентскими выборами. 

Спецназ и морские пехотинцы будут вести разведку и задерживать боевиков движения «Талибан», 
занимающихся установкой мин. Командование голландскими спецподразделениями будет осуществляться 
из находящейся в Кабуле штаб-квартиры международных сил ISAF. Помимо направления спецназа, 
Нидерланды установят на своих находящихся в Афганистане боевых самолетах F-16 специальную 
аппаратуру, позволяющую с большим, чем сейчас, успехом обнаруживать мины, установленные боевиками 
на дорогах. Голландцы также доставят в Афганистан девять новых бронетранспортеров «Бушмастер» в 
дополнение к уже находящимся там сорока восьми таким машинам. 

В целом число нидерландских военнослужащих в Афганистане в нынешнем году достигнет 
рекордной величины – почти двух тысяч человек. Но уже в начале 2010г. оно снизится до 1850 солдат и 
офицеров. 

Нидерланды направили свой воинский контингент в Афганистан в авг. 2006г. В этой стране, в 
основном, в южной провинции Урузган находятся 1650 голландских военнослужащих. Согласно решению 
парламента Нидерландов, голландский воинский контингент должен быть к концу 2010г. полностью 
выведен из Афганистана.  РИА «Новости», 16.3.2009г. 

– Семь человек арестованы в Нидерландах по подозрению в планировании терактов в крупных 
универмагах Амстердама, сообщает нидерландская полиция. По свидетельствам полицейских, арестованы 
шесть мужчин и одна женщина, у всех них двойное подданство Нидерландов и Марокко. 

Аресты были проведены после того, как в четверг в полицию позвонил неизвестный и предупредил о 
возможном минировании ряда магазинов на центральной торговой улице Амстердама – бульваре Арена. 
Из-за этого предупреждения все магазины на этой улице были закрыты, однако уровень террористической 
опасности в городе пересмотрен не был.  Interfax, 13.3.2009г. 

– 26 чел. арестовано в Нидерландах в ходе продолжавшейся с пятницы по воскресенье полицейской 
акции по борьбе с наркоторговлей и наркотуризмом, сообщило голландское министерство внутренних дел. 

Акция под кодовым названием «Звезда» была проведена совместно полицейскими службами 
Нидерландов, Бельгии, Люксембурга и Франции. В ее рамках проверялись автомашины на скоростных 
дорогах Роттердам-Париж и Маастрихт-Льеж-Люксембург-Мец. 

В Нидерландах было конфисковано 14 граммов гашиша, 250 граммов конопли и одна ед. 
огнестрельного оружия.  

В Бельгии полиция арестовала 82 чел. и конфисковала, в частности, 7,3 килограмма марихуаны и 702 
грамма кокаина. Данные по Франции и Люксембургу голландское министерство не приводит. 
 www.orangesmile.com, 2.2.2009г. 

– Нидерланды занимают пятое место в мире по торговле оружием после США, России, Германии и 
Франции, сообщило агентство АНП со ссылкой на голландского специалиста Франка Слейпера (Frank 
Slijper). Если на США в 2003-07гг. пришлось 30% всего мирового экспорта оружия, на Россию – 25%, то на 
Нидерланды – 4%. Нидерланды в среднем ежегодно экспортировали вооружений и военной техники на 750 
млн. евро. 

Важнейшей статьей нидерландского экспорта вооружений является бывшая в употреблении военная 
техника, значительное количество которой высвободилось в последние годы в связи с модернизацией 
голландских вооруженных сил. Крупнейшим покупателем этой техники является Чили, закупившая у 
голландцев танки, фрегаты и самолеты F-16 на 0,5 млрд. евро. Всего с 2003 по 2006г. Нидерланды 
заработали на экспорте подержанной военной техники 1,5 миллиарада евро. 

Нидерланды производят и продают новые боевые корабли. В частности, верфь «Дамен» (Damen) 
продала Индонезии боевые корабли на 1 млрд. евро. Марокко закупила у голландской компании компании 
«Схелде» (De Schelde) фрегаты на 100 млн. евро. 

Большое количество боевой техники купили у Нидерландов также Индия, Пакистан и Египет.  Rus.nl, 
18.5.2008г. 
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– Нидерланды являются важным стержнем в международной торговле оружием. По мнению 
голландских экспертов, проводивших исследование в этой области, основная часть военной техники 
продается официальным путем при правительственной поддержке. Большая часть оружия попадает в 
страны, где нарушаются права человека, а также ведется гражданская война.  

По данным шведского исследовательского института Голландия занимает пятое место по количеству 
продаваемого оружия и военной техники после США, России, Германии и Франции. За последние годы 
военное снаряжение из Голландии поступило среди прочего в Египет, Индию, Пакистан, Индонезию и 
Марокко. Ежегодно Нидерланды продают оружие в среднем на 750 млн. евро.  

Значительная часть военного оборудования поступает в другие страны также и из военно-морской 
промышленности Нидерландов. Например, несколько лет тому назад Нидерланды продали индонезийским 
военно-морским силам 4 военных корабля стоимостью в среднем 1 млрд. евро.  Rus.nl, 17.5.2008г. 

– В нидерландской армии сегодня остаются вакантными 6 тыс. мест. Об этом сообщил один из 
старших офицеров Королевской армии Нидерландов. По его словам, «некомплект» военнослужащих 
составляет 15%. 

Причиной нехватки боевых кадров голландский офицер считает два факта. Первая причина – участие 
Нидерландов в афганской миссии. «Служба в армии перестала быть популярной у голландцев после того, 
как военнослужащие королевства стали участвовать в миссии НАТО в Афганистане», – заявил офицер. По 
его словам, в ходе боев в Афганистане уже погибло свыше 130 военнослужащих нидерландской армии. 
Только в 2007г. безвозвратные потери королевской армии в Афганистане составили 13 чел. 

Вторая причина – отсутствие привилегий для военнослужащих, прошедших войну с талибами. По 
словам голландского офицера, порядок продвижения по службе, как и денежное содержание 
военнослужащих королевской армии, несущих службу в Афганистане, практически ничем не отличается от 
тех солдат и офицеров, которые служат рядом с домом, в Европе. Лишь около двух недель назад министр 
обороны Нидерландов подписал приказ об увеличении денежного содержания тем солдатам и офицерам, 
которые несколько раз побывали в командировке в Афганистане и принимали участие в боевых действиях 
с талибами. 

«Несмотря на то, что через Афганистан уже прошло немало голландских военных, они так и не 
сформировали какую-то особую корпорацию внутри королевских вооруженных сил. Их статус ничем не 
отличается от остальных военнослужащих. Минобороны не считает нужным выказывать какое-то особое 
отношение к голландским офицерам, прошедшим Афганистан», – заявил голландский офицер.  Rus.nl, 
24.4.2008г. 

– Нидерланды дополнительно направят в афганскую провинцию Урузган подкрепление из 30-40 
военнослужащих, сказал, выступая в нидерландском парламенте, министр обороны страны Эймерт ван 
Мидделкооп. По его словам, в Урузгане они будут охранять голландские военные базы, пока туда в сент. не 
прибудут словацкие военные и возьмут эту задачу на себя. 

По мнению Ван Мидделкоопа, предусмотренное подкрепление позволит остальным находящимся в 
Афганистане 1650 голландским военным больше внимания уделять оказанию помощи местному населению 
в рамках миссии ISAF, которая предусматривает восстановление экономики и других сторон мирной жизни 
в этой стране. 

По настоянию Нидерландов, из Кабула в Урузган также будут переброшены 300 афганских военных 
в дополнение к 1700 уже находящимся в этой провинции и сотрудничающих с голландским и 
австралийским контигентом ISAF. Как ожидает Ван Мидделкооп, через год афганцы должны будут 
проводить самостоятельные боевые операции, а с течением времени – сами обеспечивать свою 
безопасность. 

Нидерланды дополнительно направят в Урузган десять тяжелых бронетранспортеров, которые лучше 
защищены от мин, чем легкие. Эта мера стала необходима в связи с участившимися случаями подрывов 
голландских бронемашин на саможельных минах, которые боевики движения Талибан устанавливают на 
дорогах. Министр обороны Нидерландов отметил, что о применении танков в Урузгане речь не идет, 
поскольку командиры находящихся там голландских подразделений об этом не просят. 

Ван Мидделкооп сообщил, что нидерландский воинский контингент в Афганистане возобновит с 
осени применение беспилотных самолетов-разведчиков Sperwer. Ранее их полеты были временно 
прекращены, когда два таких самолета упали на землю и разбились.  Rus.nl, 18.4.2008г. 

– Минобороны Нидерландов провело в среду испытания беспилотного самолета Sperwer с целью 
отработать его применение для поддержания общественного порядка и содействия ликвидации 
последствий стихийных бедствий. 

Как сообщило голландское военное ведомство, в испытательном полете беспилотник сопровождал 
вертолет нидерландских ВВС. В четверг самолет-разведчик совершит еще несколько полетов над 
голландской территорией. 
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Sperwer снабжен видеокамерой, которую можно использовать как днем, так и ночью. С ее помощью 
можно, например, наблюдать за населенными пунктами, из которых эвакуировано население, следить за 
подозрительными лицами, не привлекая их внимание. 

После запуска со специального грузовика беспилотный самолет может либо самостоятельно 
совершить полет по заранее заданному маршруту, либо осуществлять управляемый полет, когда параметры 
задаются вручную с земли при помощи радиосигналов. Приземление совершается на парашюте. Самолеты-
разведчики Sperwer используют военнослужащие нидерландского контингента в Афганистане.  Rus.nl, 
10.4.2008г. 

– Ученые голландского университета Radboud de Nijmegen пришли к выводу, террористы могут 
превратить новые электронные биометрические загранпаспорта во взрывные устройства. Специалисты 
смогли «вскрыть» микросхему, встроенную в электронные паспорта граждан Бельгии. 

Бельгийские власти утверждают, что выдаваемые ими для выезда за пределы территории Евросоюза 
удостоверения личности нового поколения имеют очень высокую степень защиты от подделок. 

Согласно мнению голландских ученых, риск того, что их могут подделать террористы с целью 
организации терактов, вполне реален. По словам университетских специалистов из Нидерландов, 
террористы могут создать «паспорт-бомбу» – взрывное устройство, которое будет срабатывать, например, 
при прохождении паспортного контроля.  Rus.nl, 10.4.2008г. 

– Министерство внутренних дел (МВД) Нидерландов намерено запретить полицейским употребление 
легких наркотиков, в частности курение марихуаны, когда они находятся не при исполнении своих 
служебных обязанностей. 

По мнению МВД Нидерландов, употребление наркотиков сотрудниками правоохранительных 
органов «портит облик» полиции. В Нидерландах существует 25 региональных отделений полиции, и 
некоторые из них уже провозгласили политику отказа от наркотиков. По словам представителей МВД, 
необходимо сделать это правило единым для всей полиции, передает Reuters. 

В Нидерландах разрешена продажа и употребление легких наркотиков (марихуана, гашиш) в малых 
количествах – не более 30г. марихуаны или гашиша разрешено иметь любому гражданину или туристу, 5г. 
легких наркотиков можно приобрести только в кафе-шопах. 

Голландия и Польша – это две европейские страны, из которых в Россию поступает основной поток 
синтетических наркотиков.  Rus.nl, 1.2.2008г. 

– Южную афганскую провинцию Урузган с неожиданным визитом посетил министр обороны 
Голландии Эймерт ван Мидделкооп. Министр прибыл на юг Афганистана с целью отпраздновать Новый 
год вместе с военнослужащими Голландии, дислоцированными в Урузгане, сообщает «Бахтар». 

На территории Афганистана под командованием НАТО служат 1600 военнослужащих Голландии, 
большинство из которых находится в южных провинциях Урузган и Кандагар. Два месяца назад парламент 
этой страны продлил срок пребывания своего воинского контингента до 2010г.  Rus.nl, 2.1.2008г. 

НИКАРАГУА 

Армия, полиция 
– Россия выделила Никарагуа помощь в 3,5 млн.долл. для целей разминирования в отдаленных 

районах со сложными природными условиями. Как сообщил посол России в Никарагуа Игорь Кондрашев, 
предоставление помощи предусматривается соответствующим соглашением, которое подписано 
гендиректором Агентства по обеспечению и координации российского участия в международных 
гуманитарных операциях «Эмерком» Олегом Белавенцевым и генеральным инспектором никарагуанской 
армии генералом Умберто Кальдероном. 

«Я рад, что нам удалось подписать этот документ. Соглашение носит прикладной характер и имеет 
глубокое гуманитарное наполнение. Последнее обстоятельство особенно важно, т.к. целый ряд стран в 
условиях финансово-экономического кризиса резко сократил выделение средств на подобные проекты», – 
подчеркнул российский дипломат. По его словам, «средства в 3,5 млн.долл. пойдут на приобретение 
необходимого оборудования, материалов и собственно проведение работ по разминированию на севере 
страны, которое будет осуществляться как никарагуанскими военными, так и специалистами «Эмеркома». 

Как сообщил И.Кондрашев, первые два российских специалиста уже прибыли в Никарагуа и ведут 
подготовительную работу. На следующей неделе прибывают еще шесть человек. В дальнейшем состав 
российской группы будет увеличиваться. 

«Уже прибывшие специалисты осуществляют фиксацию и разграничение участков для проведения 
разминирования, отрабатывают методику. Все районы, где намечено работать, труднодоступные, с горным 
рельефом, сложные с точки зрения извлечения мин. Там проживает немало гражданского населения. 
Противопехотные мины представляют прямую страшную угрозу для этих людей. Периодически там 
происходят подрывы мирного населения. В период сильных дождей мины вымываются из грунта, их 
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выносит на обрабатываемые с/х площади», – сказал российский посол. Он отметил, что «к сожалению, не 
осталось документов, которые могли бы помочь в разминировании». «Там, где условия были проще, мины 
уже сняты», – констатировал посол. 

В 1980гг. в Никарагуа в условиях внутреннего вооруженного конфликта было поставлено в общей 
сложности свыше 179 тыс. противопехотных мин. С 1989г., когда начались работы по разминированию, из 
земли удалось извлечь 174 тыс. 875 смертоносных зарядов.  Прайм-ТАСС, 17.8.2009г. 

– Представитель ВМС Никарагуа в субботу подтвердил, что береговая охрана этой страны в пятницу 
вечером изъяла в бассейне Карибского моря 850 кг. кокаина. 

По словам этого представителя, береговая охрана Никарагуа в пятницу провела обыск брошенного 
катера и обнаружила в нем 850 кг. сверхчистого кокаина. Данный представитель заявил, что в ходе 
поисковой операции 5 торговцев наркотиками бросили названный катер и скрылись на другом судне. 
 www.russian.china.org, 1.6.2009г. 

– Никарагуа ведет переговоры с Москвой о закупке российских самолетов и вертолетов, заявил 
командующий вооруженными силами латиноамериканской страны генерал Омар Халлеслевенс (Omar 
Halleslevens), слова которого цитируют в пятницу мексиканские СМИ. «Мы сейчас ведем переговоры с 
Россией о закупке четырех-восьми вертолетов и двух самолетов для вооруженных сил Никарагуа», – сказал 
никарагуанский генерал, добавив, что его страна также изучает возможность технического обслуживания и 
ремонта двух самолетов российскими специалистами. 

Генерал Халлеслевенс заверил журналистов, что это никоим образом не нарушит сложившийся 
военный паритет в странах Центральной Америки. По его словам, закупка новых вертолетов и самолетов 
необходима для усиления борьба с незаконным оборотом наркотиков.  РИА «Новости», 8.5.2009г. 

НОВАЯ ЗЕЛАНДИЯ 

Армия, полиция 
– Правительство Новой Зеландии во вторник объявило, что военный контингент страны будет 

находиться в Афганистане по меньшей мере до сент. 2010г., сообщает агентство Ассошиэйтед Пресс. 
«Ситуация в Афганистане требует продолжения международной программы обеспечения безопасности и 
содействия», – сказал премьер-министр Новой Зеландии Джон Кей во время объявления о продлении срока 
пребывания воинского контингента страны в Афганистане. На данный момент в Афганистане несут службу 
150 новозеландских солдат, 140 дислоцированы в провинции Бамиан, еще десять человек служат при штабе 
миссии ООН.  

В апр. планируется увеличить новозеландский контингент в Афганистане на 18 чел. Президент США 
недавно объявил о переброске дополнительных 17 тыс. американских военнослужащих в Афганистан, где 
на данный момент дислоцированы 38 тысяч солдат США. В операциях на территории Афганистана 
принимают участие многонациональный контингент антитеррористической коалиции, которую возглавляет 
США, и контингент Международных сил содействия безопасности в Афганистане (International Security 
Assistance Force, ISAF), находящийся под командованием представителей НАТО.  

Основными задачами обоих контингентов является поиск и уничтожение действующих в 
Афганистане боевиков исламского движения «Талибан» и международной террористической группировки 
Аль-Каида. Иностранные воинские формирования оказывают содействие правительству Афганистана в 
деле формирования национальных силовых структур. Поводом к началу операции США и их союзников в 
Афганистане послужил теракт, совершенный боевиками «Аль-Каиды» 11 сент. 2001г. в Нью-Йорке, когда с 
помощью двух захваченных террористами пассажирских самолетов были разрушены башни Всемирного 
торгового центра.  РИА «Новости», 24.2.2009г. 

НОРВЕГИЯ 

Армия, полиция 
– За последние девять лет Вооруженные Силы Норвегии потратили в губернии Трумс более 350 млн. 

евро на различные новые объекты. С 2000г. на модернизацию и строительство на военных базах в Трумсе 
было потрачено 3 млрд. норвежских крон, сообщает норвежская телерадиокомпания NRK. Крупнейший в 
стране гарнизон Сетермуэн стал самой современной базой с новыми складами, столовыми и офисными 
зданиями. 

Соседняя база Бардюфосс – следующая в очереди на модернизацию. На период до 2015г. 
запланированы капиталовложения в объеме 117 млн. евро. Планируется построить в данном районе 500 
новых квартир.  www.barentsobserver.com, 4.11.2009г. 
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– Результаты секретного доклада компании Lockheed Martin просочились в норвежскую прессу и 
вызвали скандал. В этом документе, сообщает aereo.jor.br, приведены данные, что уровень шума 
истребителя пятого поколения F-35 в четыре раза превышает такой же показатель последней версии 
истребителя F-16, состоящей на вооружении ВВС Норвегии. 

Такие страны как Норвегия, Голландия и Швейцария имеют очень строгие законы, регулирующие 
максимальный уровень шума летательных аппаратов, который должен уложиться в ограничения, 
приемлемые для жителей, живущих около аэропортов, аэродромов и воздушных баз. Эти законы дают 
возможность гражданам потребовать от правительств своих стран недопущение излишнего шума в этих 
районах.  www.militaryparitet.com, 1.11.2009г. 

– Истребители Joint Strike Fighter (JSF) могут оказаться слишком шумными для авиабазы в Буде 
(Северная Норвегия). В результате потребуется перенести главную базу ВВС Норвегии в другое место. 
База ВВС находится всего в нескольких км. от центра города, жители которого давно привыкли к шуму 
реактивных самолетов. Но, как сообщает норвежская газета Aftenposten, по данным недавно 
опубликованного отчета, по уровню шума JSF вчетверо превосходит применяющийся сегодня в ВВС 
Норвегии истребитель F16. 

Ранее в этом году правительство Норвегии вынесло решение о заказе 48 истребителей JSF. 
Большинство норвежцев было уверено, что они производят столько же шума, как и F16. Неутешительное 
открытие может заставить ВВС выбрать другое местоположение для главной базы истребителей вместо 
Буде. 

Если уровень шума окажется слишком высок для жителей Буде, для ВВС это будет означать 
огромные дополнительные расходы – ВВС придется оплатить дополнительную звукоизоляцию домов и 
компенсировать падение рыночной стоимости недвижимости. Для муниципалитета база ВВС играет 
важную роль как источник налоговых поступлений и как источник занятости. В муниципалитете 
разработали план переноса базы подальше от города, практически в океан. Будет ли этого достаточно для 
снижения шума, пока неизвестно.  www.barentsobserver.com, 30.10.2009г. 

– ВМС Норвегии получили четвертый суперсовременный фрегат «Хельге Ингстад», который был 
построен на верфи «Навантия» (Феррол, Испания). Капитан Ойвин Бергстем и его экипаж поднялись на 
борт судна в Ферроле, где они проведут шесть недель за испытаниями, прежде чем возьмут курс на 
Норвегию, сообщается на сайте ВС Норвегии. 

В конструкции «Хельге Ингстада» учтен опыт эксплуатации трех других фрегатов, что делает этот 
корабль еще совершеннее, насколько это вообще возможно. Всего для ВМС Норвегии заказано пять новых 
фрегатов. Это крупнейшее вложение, какое только делалось в ВС Норвегии. 

В сент. фрегат «Отто Свердруп» зашел в Североморск. Как писал тогда BarentsObserver, это был 
первый визит новейшего норвежского фрегата на главную базу Северного флота. Хельге Маркус Ингстад 
(1899-2001) – норвежский путешественник, археолог, юрист и писатель. Известен открытием в 1960гг. 
поселения викингов в Л'Анс-о-Медоузе, в Ньюфаундленде, датированного XI веком, что доказывало 
посещение европейцами Америки за четыре века до Христофора Колумба (Википедия). 
 www.barentsobserver.com, 6.10.2009г. 

– Вопреки рекомендациям ЕС для Шенгенского союза, Норвегия намерена продолжать использовать 
военнослужащих-срочников на охране границы с Россией. В рекомендациях ЕС по Шенгенской зоне и в 
руководствах по контролю над внешними границами говорится, что пограничные подразделения должны 
комплектоваться профессионалами со специальной подготовкой. В официальном докладе, представленном 
в Норвегии на этой неделе, настоятельно рекомендуется сохранить практику использования 
военнослужащих, набираемых по призыву, в качестве пограничников на границе с Россией. 

Доклад правительственной комиссии был представлен в министерство юстиции и в полицию на этой 
неделе. Комиссия имела мандат на разработку юридических аспектов гражданского патрулирования 
границы. В 2005-06гг. в ЕС провели анализ норвежской практики охраны государственной границы на 
предмет соответствия шенгенским стандартам. Выяснилось, что кадровый состав пограничных сил на 
границе с Россией им не соответствует. 

С 1959г. гарнизон Сер-Варангера оказывает полиции помощь в наблюдении и в охране границы. На 
196-км границе между Норвегией и Россией служат, в основном, призывники. Но за полицией по-прежнему 
закреплена юридическая ответственность и право возбуждать преследование любых нарушений закона о 
границе. Пограничный пункт пропуска и паспортный контроль, также находится в ведении полиции. 

Доклад правительственной комиссии, озаглавленный «Новый закон о границе», раскрывает отличие 
северной норвежско-российской границы от других внешних границ Шенгенского союза в Европе. В 
докладе подчеркивается тот факт, что эту границу за все время ее существования перешло лишь 
незначительное число нелегальных иммигрантов, и делается упор на прогноз, что в будущем события не 
будут развиваться по сценарию нелегальной иммиграции из России в Норвегию. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 23

В докладе также приводятся доводы в пользу задействования военнослужащих-срочников на охране 
норвежско-российской границы. У срочников имеется высокая мотивация, год спустя их сменяют новые, 
по сравнению с профессиональными сотрудниками полиции денежное содержание у них ниже. 

С точки зрения шенгенских норм служащих на норвежско-российской границе срочников нельзя 
поставить на одну доску с профессиональными пограничниками, поскольку они просто проходят 
обязательную военную службу и не владеют соответствующей профессией. Норвегии рекомендовали 
улучшить кадровую и материальную базу охраны границы. 

В рекомендациях говорится, что в пограничники должны набираться профессионалы, прошедшие 
специальную подготовку. Лица, не имеющие достаточного опыта, могут лишь временно выполнять 
вспомогательные обязанности.  www.barentsobserver.com, 24.9.2009г. 

– Министр иностранных дел Норвегии Йонас Гар Стере не усматривает ничего проблематичного или 
устрашающего в возросшей военной активности России на севере. «Между вооруженными силами 
Норвегии и России нет никакой напряженности. За 15 лет норвежско-российского сотрудничества такое 
полностью ушло», – сказал он. 

Вооруженные силы России проводят модернизацию с бюджетом 10 млрд. евро. В интервью 
телекомпании NRK Йонас Гар Стере подчеркнул, что правительство Норвегии, безусловно, будет 
тщательно отслеживать все усилия, прилагаемые Россией в военной сфере, но это, с его точки зрения, 
никоим образом не отражается на добрых отношениях между Норвегией и Россией. Благодаря 15г. тесного 
сотрудничества между двумя граничащими странам в востоке больше не видят той угрозы, как во времена 
холодной войны, считает он. 

Министр иностранных дел задается вопросом о том, как понимать огромное увеличение военных 
расходов и куда оно будет направлено. Однако это не означает, что Норвегии необходимо увеличивать 
военный бюджет, подчеркнул Стере.  

Правительство, членом которого является Стере, часто становится объектом критики со стороны 
оппозиции за сокращение норвежского военного бюджета. По мнению министра, заслуга нынешнего 
правительства в реорганизации вооруженных сил Норвегии, ставших современной структурой. «У нас 
самый современный в Европе флот, а еще мы заключили контракт на приобретение новых истребителей», – 
отвечает министр на критику.  www.barentsobserver.com, 3.9.2009г. 

– В Мурманск прибыл корабль береговой охраны Королевства Норвегия «Баренцхав» с делегацией из 
высших руководителей норвежской береговой охраны и пограничной службы. В Мурманске норвежские 
представители обменяются с российскими коллегами мнениями об обстановке на российско-норвежской 
сухопутной границе, обсудят проблемные вопросы и задачи, требующие решения в сфере контроля над 
водными биологическими ресурсами в Баренцевом море, основные направления развития сотрудничества и 
другие вопросы, сообщает сайт B-port.com. 

Норвежскую делегацию проинформируют об организационных изменениях в Пограничной службе 
ФСБ России, а также продемонстрируют новую технику – в частности, природоохранное патрульное судно 
ПС-823 «Спрут», поступившее недавно на вооружение стражей северных границ 

В составе норвежской делегации – начальник Регионального командования вооруженных сил 
Северной Норвегии контр-адмирал Трун Гриттинг, военный атташе Норвегии в Москве флаг-капитан 1 
ранга Гейр Усен, командир дивизиона кораблей береговой охраны «Север» капитан 2 ранга Стеве Ульсен, 
командир отдельного пехотного батальона «Сер-Варангер», заместитель Пограничного комиссара 
Королевства Норвегия на российско-норвежской границе подполковник Йорн Эрик Бернтсен. 

С российской стороны норвежскую делегацию принимали, в числе других, начальник Пограничного 
управления ФСБ России по Мурманской обл. генерал-майор Вячеслав Бирюков и официальный 
представитель ФСБ России в Норвегии полковник Александр Лихторович. 

Встречи представителей пограничных служб двух соседних стран проводятся регулярно. На 
норвежско-российском военном сотрудничестве практически не отражаются разногласия на высшем 
уровне между Россией и НАТО. На встрече между Гриттингом и Бирюковым, состоявшейся в марте этого 
года в Киркенесе, оба отметили тесное сотрудничество между Россией и Норвегией на севере. Тогда 
Бирюков сказал: «Когда мы встречаемся, у нас проходит открытый и доверительный диалог, ни о каких 
секретах речи не идет. Раньше мне нужно было отправлять письмо каждый раз, когда я хотел встретиться 
со своим норвежским коллегой. Сегодня, если нужно что-то обсудить, я просто звоню контр-адмиралу 
Гриттингу, и все».  www.barentsobserver.com, 2.9.2009г. 

– Штаб Армии Норвегии переместился из Осло в северный г.Бардюфосс. Переезд прошел в русле 
общего укрепления военного потенциала страны на Крайнем Севере. Практически все ключевые элементы 
вооруженных сил Норвегии перемещаются в северные районы страны. В течение года общее командование 
будет осуществляться из центра управления Рейтан в районе г. Буде. 

Норвегия усиливает свой военный потенциал в северном регионе. По словам политиков и военных 
чиновников, новейшие фрегаты и новый флот истребителей поможет Норвегии обеспечить защиту своего 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 24

суверенитета на Крайнем Севере. Как пишет сайт Mil.no, переезд, завершившийся 3 авг., является 
элементом масштабной реформы вооруженных сил, нацеленной на формирование менее объемной, но 
более эффективной структуры.  www.barentsobserver.com, 5.8.2009г. 

– На следующей неделе на авиабазе в Будье и в гарнизоне Сер-Варангера побывает делегация ОБСЕ. 
Приглашения получили представители 66 стран, сообщает Forsvarets Forum. 56 государств подписали 
Венский документ 1999г., другие являются партнерами. 

Согласно Венскому документу, государства-участники будут ежегодно обмениваться информацией 
об их военных силах в отношении военной организации, личного состава и основных систем вооружения и 
техники. Государства-участники должные приглашать другие страны с инспекционными визитами один раз 
в пять лет. Как сообщает норвежская телерадиокомпания NRK, не так давно на авиабазе в Орланде 
побывала российская делегация. 

В Сер-Варангере делегации ОБСЕ покажут гарнизон, находящийся в Хейбуктмуэне в районе 
Киркенеса, а также норвежско-российскую границу. Как ожидают норвежские военные эксперты, в 
инспекциях примет участие 50 чел. ОБСЕ базируется в Вене. Организация начитывает 56 стран-участников 
из Европы, Центральной Азии и Северной Америки и является крупнейшей региональной организацией 
безопасности в мире.  www.barentsobserver.com, 10.6.2009г. 

– Министр обороны Норвегии Анне-Грете Стрем-Эриксен заявила представителям афганских СМИ в 
Осло об отсутствии планов у его страны по увеличению численности норвежских военных в Афганистане. 
Тем не менее, по ее словам, Норвегия продолжит оказывать Афганистану всестороннюю поддержку, в 
частности в рамках программы подготовки военных кадров. 

Как сообщает телеканал «Толо», Норвегия планирует расширить программу оказания помощи в 
становлении афганской национальной армии. «С учетом того, что население Норвегии составляет всего 4,5 
млн.чел., мы не имеем возможности направить большое количество войск в Афганистан. Тем не менее, мы 
продолжим оказание помощи в становлении и развитии афганской армии», – сказала министр 
журналистам. 

По ее словам, ежегодная помощь Норвегии Афганистану составляет 150 млн.долл. Эти средства 
направляются в основном в сферы образования и укрепления правоохранительных и силовых структур 
ИРА. 

В Афганистане в составе международных миротворческих сил проходят службу 600 
военнослужащих из Норвегии, основная часть которых дислоцируется в провинции Фарьяб на северо-
западе страны. С 2003г., начала деятельности норвежского воинского контингента в Афганистане, убито 
трое военнослужащих этой страны, один дипломат и один журналист.  www.afghanistan.ru, 10.6.2009г. 

– 1 авг. 2009г. в Рейтане в районе Буде будет открыт штаб оперативного командования ВС Норвегии, 
которая в результате станет первой страной, переместившей военное командование в Арктику. На сегодня 
оперативное командование размещается под Ставангером на юге страны, при этом в Буде имеется 
региональный штаб ВС в Северной Норвегии. В пред.г. парламент и правительство Норвегии приняли 
решение объединить оба штаба в один, который будет находится на севере – в Рейтане. Этот шаг вполне 
соответствует растущему вниманию к северным регионам. Новое объединенное командование, 
находящееся за Полярным кругом, будет из первых рук получать информацию о любых вопросах, 
встающих на Крайнем Севере. Более глубокое понимание происходящего, имеющихся заинтересованных 
сторон и тенденций является ключом к успеху, когда речь заходит о защите национальных интересов в 
регионе. 

Передислокация идет по плану. Передача функций оперативного командования в Рейтан намечена на 
1 авг., сообщается на сайте ВС Норвегии. Генерал-майор Бернт Броволд, которому было присвоено звание 
генерал-лейтенанта, был назначен королем Харальдом начальником штаба оперативного командования, 
сообщает Mil.no. До этого он занимал пост начальника штаба местной обороны. Прежний начальник штаба 
оперативного командования генерал-лейтенант Харальд Сунде назначен главнокомандующим ВС 
Норвегии.  ИА Regnum, 4.6.2009г. 

– 1 авг. 2009г. в Рейтане в районе Буде будет открыт штаб оперативного командования ВС Норвегии, 
которая в результате станет первой страной, переместившей военное командование в Арктику. На сегодня 
оперативное командование размещается под Ставангером на юге страны в Буде имеется региональный 
штаб ВС в Северной Норвегии. В пред.г. парламент и правительство Норвегии приняли решение 
объединить оба штаба в один, который будет находится на севере – в Рейтане. 

Этот шаг вполне соответствует растущему вниманию к северным регионам. Новое объединенное 
командование, находящееся за Полярным кругом, будет из первых рук получать информацию о любых 
вопросах, встающих на Крайнем Севере. Более глубокое понимание происходящего, имеющихся 
заинтересованных сторон и тенденций является ключом к успеху, когда речь заходит о защите 
национальных интересов в регионе. 
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Передислокация идет по плану. Передача функций оперативного командования в Рейтан намечена на 
1 авг., сообщается а сайте ВС Норвегии. Генерал-майор Бернт Броволд, которому было присвоено звание 
генерал-лейтенанта, был назначен королем Харальдом начальником штаба оперативного командования, 
сообщает Mil.no. До этого он занимал пост начальника штаба местной обороны. Прежний начальник штаба 
оперативного командования генерал-лейтенант Харальд Сунде назначен главнокомандующим ВС 
Норвегии (BarentsObserver).  www.barentsobserver.com, 2.6.2009г. 

– Новым главнокомандующим ВС Норвегии назначен генерал-лейтенант Харальд Сунде, которому 
было присвоено звание генерала. Генерал-лейтенант Сунде в настоящий момент является начальником 
штаба оперативного командования, а в новую должность он вступит 1 окт. этого года. сообщается в пресс-
релизе минобороны. 

Профессиональная компетентность генерал-лейтенанта Сунде, а также его человеческие качества 
будут чрезвычайно ценны на посту главнокомандующего, подчеркнула министр обороны Норвегии Анне-
Грете Стерм-Эрихсен.  www.barentsobserver.com, 2.6.2009г. 

– «НАТО не является ведущим игроком на Крайнем Севере. Альянс просто заинтересован в 
сохранении стабильности в регионе, имеющей место в данный момент», – сказал посол Норвегии в НАТО 
Ким Тровик на презентации на прошлой неделе, отметив, что Норвегия хотела бы, чтоб Россия и НАТО 
продолжали диалог и продуктивное сотрудничество. 

«НАТО – это живой организм, приспосабливающийся к возникающим проблемам», – сказал г-н 
Тровик на встрече с представителями Норвежского Баренцсекретариата, состоявшейся 24 апреля в штаб-
квартире НАТО в Брюсселе. Посол отметил, что климатические сдвиги и энергетические проблемы 
пробудили растущее внимание к Арктике и выявили у альянса потребность в новых знаниях. 

НАТО, отметил посол, по-прежнему не играет ведущей роли в Арктике. «Мы только заинтересованы 
в том, чтоб Крайний Север оставался регионом стабильности и сотрудничества, как это имеет место в 
данный момент», – подчеркнул он, добавив, что такое положение должно сохраниться в ближайшие годы. 
Последние два года норвежские власти старались пробудить в НАТО повышенное внимание к Арктике, и 
им это удалось. В конце янв. на заседании в Рейкъявике генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп 
Схеффер сказал следующее: «Здесь, на Крайнем Севере, изменение климата – не какая-нибудь фантастика, 
это уже реальность – реальность, которая несет ряд проблем, и для НАТО в том числе». 

Региональное сотрудничество остается в Арктике на одной из ключевых позиций. На конференции 
НАТО в Рейкъявике особо была отмечена роль Арктического совета. На презентации 24 апр. Тровик также 
подчеркнул ведущую роль Арктического совета и значение Евроарктического сотрудничества, вклад 
субрегиональных участников и успешное сотрудничество непосредственно между людьми. 

Ким Тровик отметил, что усиление военной активности России в Арктике привлекло к себе 
внимание, но не вызвало каких-то опасений в штаб-квартире НАТО. Норвегия, добавил он, хотела бы, чтоб 
альянс был с Россией в хороших отношениях. 

«Нам нужно держать каналы связи с Россией открытыми, – подчеркнул он, добавив, что российское 
вторжение в Грузию и признание независимости Абхазии и Южной Осетии, вызвавшее резкую реакцию в 
альянсе и ставшее причиной замораживания работы Совета Россия-НАТО, отбросило отношения назад. – В 
отношениях с Россией мы потеряли шесть месяцев». С точки зрения Норвегии, признал посол, решение 
заморозить отношения было не особенно мудрым или плодотворным. 

Вместо России в изоляции оказался сам альянс, сказал г-н Тровик. Он отметил, что Норвегия 
удовлетворена, что достигнуто соглашение о возобновлении сотрудничества в рамках Совета Россия-
НАТО и что его заседание на уровне министров иностранных дел пройдет в ближайшем будущем. 
 www.barentsobserver.com, 30.4.2009г. 

– Российские планы по наращиванию военного присутствия в Арктике будут содействовать 
процессам сотрудничества в данном регионе, считает замминистра обороны Норвегии Эспен Барт Эйде. 

Как уже писал BarentsObserver, в недавно опубликованном документе под названием «Основы 
государственной политики Российской Федерации в Арктике на период до 2020г. и дальнейшую 
перспективу» говорится о необходимости усиления военного присутствия в Арктике. 

Норвегия не обеспокоена российскими планами. В интервью сайту Jane's зам. Министра обороны 
Норвегии Эспен Барт Эйде сказал, что рост российских военных вложений в Арктике вполне логичен, если 
учесть аналогичные действия других приарктических стран, нефтегазовый потенциал и транспортные 
маршруты данного региона. 

«Я не думаю, что усиление военного присутствия должно вызавать напряженность, если все 
заинтересованные стороныо проинформированы, – сказал он. – В годы холодной войны, например, 
качественная разведка была чрезвычайно важна для обеспечения мира, т.к. точно могла сказать, что делает 
другая страна и чего она не делает». Как сообщал на прошлой неделе BarentsObserver, Россия также 
подчеркивает, что акцент на военном присутствии в Арктике не означает милитаризации региона. 
 www.barentsobserver.com, 6.4.2009г. 
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– Военные учения Cold Response 09, проходившие в губерниях Трумс и Нурланд (Норвегия), 
завершились. В учениях, продолжавшихся 10 дней, было задействовано 7000 чел. из 13 стран. Норвежское 
командование осталось довольно результатами. 

В основном учения прошли очень хорошо, отметил подполковник Ларс Петтер Колле (Объединенное 
оперативное командование ВС Норвегии). Взаимодействие в многонациональной структуре, военные 
операции в зимних условиях – лишь некоторые элементы прошедших учений, сообщается на сайте ВС 
Норвегии. В учениях Cold Response 09 принимали участие подразделения из Бельгии, Германии, Дании, 
Испании, Нидерландов, Норвегии, Польши, Франции, Швейцарии и Швеции. 

Одной из наиболее сложных и ответственных операций, проведенных за время учений, было 
перемещение французского пехотного батальона через Балсфьорд. Расстояние в 2,7 км. было покрыто чуть 
больше чем за час. 

За операцию отвечал норвежский инженерный батальон, тогда как на норвежский флот была 
возложена задача очистки фьорда от мин и недопущения вражеских судов. Прикрытие с воздуха 
обеспечивали самолеты и вертолеты норвежских ВВС. В дополнение, время от времени наблюдение за 
районом обеспечивали силы особого назначения. 

«Норвежская армия должна уметь проводить подобные операции, – приводятся на сайте mil.no слова 
комадира батальона Арилда Норстада. – Норвежская топография изобилует водными преградами – 
фьордами, озерами, реками, – поэтому нам необходимы навыки и оборудование для их преодоления. Такие 
учения нам очень нужны». 

На учениях особое внимание уделялось безопасности участников, поэтому, несмотря на тяжелые 
погодные условия, чрезвычайных происшествий почти не было. 

Самым серьезным происшествием стала авария германского вертолета 21 марта в районе Бьервика, о 
чем сообщал BarentsObserver. Ни один из четверых находившихся на борту не пострадал. 22 марта легкие 
телесные повреждения получили семеро испанских солдат, когда перевозивший их норвежский грузовик не 
удержался на дороге и перевернулся. 

Уже ведется планирование учений 2010г. Широкомасштабные зимние учения заложены в планах на 
каждый второй год. Учения Cold Response 2010 превзойдут нынешние по размаху, а проводиться они 
будут, вероятно, в фев.-марте, сообщается на сайте ВС Норвегии.  www.barentsobserver.com, 3.4.2009г. 

– «Росатом» обвинил «Звездочку» в том, что та, осуществляя работы по утилизации старых атомных 
подводных лодок, реализует получаемый металл на аукционах. Госкорпорация «Росатом» подала два иска в 
Арбитражный суд Москвы о взыскании с северодвинского ОАО «Центр судоремонта «Звездочка» более 
169 млн. руб. 

В «Росатоме» считают, что полученные от продажи металла средства классифицируются как 
дополнительные доходы бюджета и подлежат перечислению на специальный счет. «Звездочка» не 
перечислила полученные от реализации средства за 2007-08гг. в указанном объеме. 

Помимо судостроения и судоремонта, «Звездочка» с 1990гг. специализируется на утилизации АПЛ. В 
2003-04гг. Норвегия оплатила утилизацию на «Звездочке» АПЛ класса «Виктор-II». По информации МИД 
Норвегии, итоговая стоимость утилизации составила 5,2 млн. евро. 

Утилизация АПЛ на норвежкие средства была завершена в апр. 2004г. От какой АПЛ остался металл, 
в продаже которого без перечисления денег на специальный счет «Росатом» обвиняет «Звездочку», не 
известно. 

В отчете об утилизации АПЛ класса «Виктор-II» на «Звездочке» МИД Норвегии пишет о нормальном 
сотурдничестве с судоверфью и российскими властями. Проект был выполнен в установленные сроки и в 
рамках выделенного бюджета. 

Министерство, впрочем, отмечает, что многое еще предстоит сделать в отношении доступа к 
информации и документации. Документация, представленная в качестве отчета о проделанной работе, была 
весьма ограниченной, и все оценки и выводы следует воспринимать в этом свете. Утилизация большинства 
АПЛ класса «Янки», «Дельта» и «Тайфун» на «Звездочке» проводится на средства американского фонда 
конверсии российской атомной промышленности Nun Lugar.  www.barentsobserver.com, 20.3.2009г. 

– В Северной Норвегии проходят учения НАТО Cold Response, на севере Республики Коми тем 
временем завершается командно-штабная тренировка Дальней авиации ВВС РФ. В учениях на севере 
Республики Коми принимают участие шесть стратегических бомбардировщиков. 

Сверхзвуковые Ту-160 и более старые Ту-60 успешно совершили пуски учебных крылатых ракет на 
северном полигоне Пембой (Воркута), сообщил помощник главкома ВВС России подполковник Владимир 
Дрик. 

Тем временем в губерниях Нурланд и Трумс (Северная Норвегия) проходят крупнейшие в этом году 
учения НАТО, в которых принимает участие более 7000 военнослужащих из 13 стран, как уже сообщал 
BarentsObserver. В учениях Cold Response задействованы сухопутные, морские и воздушные силы. 
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Командно-штабная тренировка Дальней авиации ВВС РФ продлится до 20 марта. Учения НАТО 
завершатся 25 марта.  www.barentsobserver.com, 19.3.2009г. 

– Норвежские и российские военные сотрудничают как никогда тесно, встречи руководителей 
проходят несколько раз в год. На этой неделе в приграничном норвежском Киркенесе проходила рабочая 
встреча делегаций Пограничного управления ФСБ России по Мурманской обл. во главе с генерал-майором 
Вячеславом Бирюковым и Регионального командования вооруженных сил Норвегии во главе с контр-
адмиралом Труном Гриттингом. 

Сотрудничество между НАТО и Россией подверглость в пред.г. серьезным испытаниям, но никакие 
разногласия не отразились на сотрудничестве между Норвегией и Россией на севере. 

На встрече в Киркенесе оба руководителя отметили высокий уровень военного сотрудничества 
между Новрегией и Россией на севере. «Когда мы встречаемся, у нас проходит открытый и доверительный 
диалог, ни о каких секретах речи не идет. Раньше мне нужно было отправлять письмо каждый раз, когда я 
хотел встретиться со своим норвежским коллегой. Сегодня, если нужно что-то обсудить, я просто звоню 
контр-адмиралу Гриттингу, и все», – сказал генерал-майор Бирюков. 

На встрече в Киркенесе обсуждались мероприятия по охране ресурсов Баренцева моря, 
сотрудничество на норвежско-российской границе и планируемые совместные норвежско-российские 
учения. 

Уже в марте пограничники двух стран проведут на границе совместные учения. Позже в этом году 
пройдут очередные учения «Баренц Рескью», которые на этот раз будет принимать Россия. 

Очередной вопрос, который будет разрабатываться в предстоящий период – расширение обмена 
сотрудниками и техникой между Норвегией и Россией. По мнению представителей обеих стран, для 
сотрудничества чрезвычайно полезно больше знать о том, как работает каждая из сторон. 
 www.barentsobserver.com, 12.3.2009г. 

– По мнению генерального инспектора ВМФ Норвегии Хокона Брюуна-Хансена, во всем мире будут 
говорить о норвежском военном флоте как о «маленьком, но качественном». 2008г. был очень удачным для 
ВМФ Норвегии, сказал контр-адмирал Брюун-Хансен в интервью на официальном сайте ВС Норвегии: «В 
долгосрочных планах для Вооруженных сил норвежский парламент особо подчеркивает, что Норвегия – 
морская нация и что наши шельфовые ресурсы имеют крайне важное значение для страны. Норвегия – 
страна маленькая. По международным стандартам, у нас относительно небольшой военный флот. Нам 
нужно утверждаться через качество. Мы должны представлять достаточную угрозу для потенциальных 
врагов и в то же время быть достаточно привлекательными для наших союзников». 

Бюджет ВМФ Норвегии в 2009г. составляет 3 млрд. норвежских крон – на 240 млн. крон больше, чем 
в пред.г. «Это доказывает, что время сокращений прошло, и что политики желают подчеркнуть значение 
норвежских морских владений», – сказал Брюун-Хансен. Расширение бюджета пришлось на тот момент, 
когда правительство Норвегии стало уделять особое внимание Крайнему Северу. 

В 2009г. норвежский военный флот должен получить первые три ракетно-торпедных катера класса 
Skjold («Щит»), а также три новых корабля береговой охраны класса Barentshav. Два новых фрегата класса 
«Фритьоф Нансен» должны вступить в строй также в 2009г.  www.barentsobserver.com, 20.1.2009г. 

– Пограничный сторожевой корабль «Заполярье» вернулся в понедельник в Мурманск из Норвегии, 
где с 1 по 3 сент. проходили совместные учения пограничного управления ФСБ России по Мурманской 
обл. и норвежских пограничников. 

Как сообщает пресс-служба управления, в рамках учений были отработаны учения по спасению 
людей на воде, по тушению пожара. Также в ходе визита были подписаны протоколы о сотрудничестве, в 
частности, в сфере охраны биологических водных ресурсов. 

«Был проведен анализ нашей работы в направлении охраны водных биоресурсов, который показал, 
что за последнее время количество нарушений в этой сфере в нашей зоне ответственности значительно 
снизилось. Мы разработали дальнейший план совместных действий», приводит пресс-служба слова 
начальника пограничного управления ФСБ России по Мурманской обл. Вячеслава Бирюкова. 

По информации пресс-службы, «поход проходил в трудных гидрометеорологических условиях, 
корабль попал в шторм и, по разрешению властей Норвегии, маршрут его прохождения был изменен: 
пограничникам было дано разрешение двигаться по внутренним водам королевства». 

В следующем году аналогичные учения пройдут в территориальных водах России, в зоне 
ответственности ПУ УФСБ по Мурманской обл.  Interfax, 8.9.2008г. 

ОАЭ 

Армия, полиция 
– Военно-воздушные силы Объединенных Арабских Эмиратов в ходе международного авиасалона 

Dubai Airshow 2009 заказали у швейцарской компании Pilatus Aircraft 25 турбовинтовых тренировочных 
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самолетов PC-21. Об этом говорится в пресс-релизе компании. В контракт также входит и поставка 
наземных тренировочных систем. Стоимость сделки составляет 500 млн. швейцарских франков (495 
млн.долл.). 

Согласно намеченному графику, поставка PC-21 завершится в 2011г. ОАЭ стали третьей страной, 
после Швейцарии и Сингапура, заказавшей PC-21. Сейчас в тренировочный парк ВВС ОАЭ входят 
турбовинтовые самолеты производства Pilatus Aircraft – PC-7. Обслуживанием этого парка самолета 
занимается швейцарская компания. 

Двухместный учебный самолет PC-21 способен развивать максимальную скорость до 685 км. в час. 
Дальность полета самолета составляет 1,3 тыс.км. Самолет имеет пять точек подвески для оружия типа 
«воздух-земля». Помимо обучающих целей, PC-21 может быть использован в антитеррористических 
операциях.  Русский дом, 19.11.2009г. 

– ОАЭ подписали соглашение с НАТО об обмене информацией в сфере безопасности в рамках 
Стамбульской инициативы сотрудничества, сообщает эмиратская печать. Документ подписан в ходе 
состоявшейся в Абу-Даби в четверг однодневной рабочей встречи делегаций 28 стран-членов 
Североатлантического альянса во главе с генсеком Андерсом Фогом Расмуссеном и 200 представителей 
правительственных, академических, медийных кругов, а также международных организаций шести 
арабских стран Персидского залива. 

Детали соглашения не обнародованы. По сведениям газеты National, сотрудничество ОАЭ с НАТО 
будет развиваться в рамках Стамбульской инициативы в процессе взаимодействия в борьбе с терроризмом, 
против распространения оружия массового уничтожения, нелегальной торговли оружием, наркотиками и 
людьми. Эмиратский министр иностранных дел шейх Абдалла бен Заид Аль-Нахайян назвал связи ОАЭ с 
НАТО «прочными и стратегически важными», указывает газета «Аль-Баян». Она приводит слова министра 
о том, что соглашение станет «краеугольным камнем сотрудничества ОАЭ с НАТО». 

Стамбульская инициатива сотрудничества, выдвинутая на саммите НАТО в Турции в июне 2004г., 
направлена на развитие взаимодействия между НАТО и заинтересованными государствами в сферах 
безопасности и обороны, на расширение политического диалога между сторонами. Среди шести 
аравийских монархий, входящих в Совет сотрудничества арабских государств Персидского залива, к 
инициативе присоединились Кувейт, Катар, ОАЭ и Бахрейн. Саудовская Аравия и Оман пока не приняли 
решения по этому вопросу.  РИА «Новости», 30.10.2009г. 

– Новейший российский зенитный пушечно-ракетный комплекс «Панцирь С-1» разработки 
конструкторского бюро приборостроения из Тулы заступил на боевое дежурство в Объединенных 
Арабских Эмиратах и началась его поставка в Сирию. 

По словам заместителя гендиректора конструкторского бюро приборостроения Юрия Савенкова, 
хотя комплекс создавался по заказу ОАЭ, первым заказчиком «Панциря» выступила Российская армия 
(ЗПРК поступит на вооружение к концу этого года). Он отметил, что интерес к новому российскому 
комплексу в мире очень большой. ЗПРК «Панцирь С-1» полностью подтверждает свои характеристики. 
Аналогов в своем классе ему нет, он универсален. 

ЗРПК «Панцирь» способен поражать все современные и перспективные средства воздушного 
нападения (прежде всего высокоточное оружие) на дальностях до 20 км. и с высотой поражения до 15 км. 
Скорость ракеты составляет 1300 м. в секунду и обстрел может вестись одновременно по четырем целям. В 
боевой обстановке комплекс применяется для поражения и уничтожения наземных и морских 
легкобронированных целей, живой силы. Он может стрелять на ходу и с места, а также с коротких 
остановок. 

Разворачивается крупномасштабное серийное производство ЗПРК, которое сможет покрыть 
потребности большого числа заказчиков. «Практически эти мощности будут сравнимы с объемами 
производства, которые были во времена Советского Союза», – сказал Юрий Савенков. Новым российским 
зенитным пушечно-ракетным комплексом «Панцирь-С1» также заинтересовались белорусские и индийские 
военные делегации.  Русский дом, 28.8.2009г. 

– Вертолетостроительный холдинг ОАО «Вертолеты России» поставит компании Airfreight Aviation 
Ltd. (Шарджа, ОАЭ) 20 вертолетов Ми-171. Соответствующий контракт был подписан на авиасалоне 
МАКС 2009 между ОАО «Улан-Удэнский авиационный завод», которое является производителем данного 
вертолета и Airfreight Aviation Ltd. Вертолеты Ми-171 в транспортном варианте будут переданы заказчику 
в 2010г. 

ОАО «Вертолеты России» осуществляет продвижение вертолетов российского производства в регион 
Ближнего и Среднего Востока. За последние два года предприятия холдинга «Вертолеты России» 
заключили с компанией Airfreight Aviation Ltd. контракты на поставку в общей сложности 70 вертолетов 
Ми-171. Техническое и сервисное обслуживание вертолетов в этом регионе будет осуществлять совместное 
предприятие, которое создает ОАО «Вертолеты России» и Airfreight Aviation Ltd. 
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«Подписание контракта с компанией Airfreight Aviation Ltd. серьезно усиливает наше присутствие в 
регионе, – сказал гендиректор ОАО «Вертолеты России» Андрей Шибитов. – Следующим этапом является 
создание совместного предприятия по сервисно-техническому обслуживанию вертолетной техники 
российского производства. ОАО «Вертолеты России» придерживается концепции перехода от продажи 
продукта к продаже жизненного цикла изделия». 

Вертолет Ми-171 идеально подходит для полетов в странах со сложными условиями эксплуатации. 
Машина отличается высокой надежностью и простотой облуживания, что особо привлекательно для 
эксплуатантов в странах региона. В регионе успешно применяется более 100 вертолетов Ми-171.  Русский 
дом, 19.8.2009г. 

– Президент Обама хочет, чтобы ядерного оружия больше не было. Однако уже первый его 
формальный шаг в этом направлении – представленное конгрессу соглашение с Объединенными арабскими 
эмиратами о сотрудничестве в области атомной энергетики – показывает нам, что цель эта может оказаться 
недостижимой. На слушаньях 8 июля члены Комитета Палаты представителей по внешней политике не 
скрывали своих опасений по поводу того, что соглашение с Объединенными арабскими эмиратами может 
не оправдать возлагаемых на него надежд. Предполагалось, что оно станет «мирной» альтернативой 
ситуации вокруг Ирана, который обвиняют в попытках изготовлять бомбы, используя гражданскую 
атомную энергетику. Однако следует ли Соединенным Штатам использовать его в качестве образца для 
соглашений с другими арабскими государствами, которые, по примеру Ирана, провозгласили планы 
построить собственные реакторы?  

Конгрессмены от обеих партий в этом далеко не уверены. По условиям соглашения США будут 
поставлять Объединенным арабским эмиратам ядерные материалы, а Эмираты в обмен не станут 
изготавливать ядерное топливо самостоятельно, т.к. этот процесс дает возможность получить ядерное 
оружие буквально за несколько недель. Оно также требует от ОАЭ позволить Международному агентству 
по атомной энергии (Магатэ) инспектировать их ядерную программу по расширенной процедуре – 
согласно так называемому «согласованному протоколу». Все это звучит замечательно. Однако у 
конгрессменов возникли три важных вопроса. Во-первых, насколько Объединенные Арабские Эмираты 
готовы присоединиться к санкциям против Ирана? Ведь если Ирану сойдет с рук нарушение правил, его 
модель развития гражданской энергетики, позволяющая подобраться вплотную к созданию бомбы, 
безусловно, будет выглядеть для его ненадежных соседей куда привлекательнее, чем любая схема, 
исключающая изготовление ядерного топлива.  

И напротив, если его поведение приведет к тяжким санкциям, Тегеран станет отрицательным 
примером. Заставить Объединенные Арабские Эмираты поддержать санкции исключительно важно. Как 
заметил конгрессмен-демократ от Калифорнии Брэд Шерман (Brad Sherman), через Дубаи ежегодно 
проходит множество иностранных товаров, предназначенных для Ирана, общей стоимостью в 12 
млрд.долл. В т.ч. речь идет о практически всех импортируемых Ираном нефтепродуктах. С учетом 
серьезной зависимости Ирана от зарубежных предприятий по переработке нефти конгресс предложил 
карать санкциями компании и страны, экспортирующие нефтепродукты в Иран или помогающие ему 
перерабатывать нефть. Беда в том, что Эмираты могут не захотеть сотрудничать. На слушаньях 
конгрессмен-республиканец от Калифорнии Эд Ройс (Ed Royce), процитировал слова премьер-министра 
ОАЭ Шейха Мухаммеда бин Рашида аль-Мактума (Sheik Mohammed bin Rashid Al Maktoum), заявившего, 
что ядерная программа Ирана – «это [его] внутреннее дело:. до тех пор, пока наши иранские братья 
продолжают гарантировать, что программа носит мирный характер».  

Оба конгрессмена выглядели обеспокоенными тем, что госдеп до сих пор не получил согласия ОАЭ 
ввести санкции против Ирана, если это будет необходимо. Во-вторых, остальные поставщики ядерных 
материалов, ведущие дело с Объединенными Арабскими Эмиратами, не ввели подобных четких 
ограничительных условий. В тексте соглашения говорится, что, если Эмираты попробуют изготовить 
ядерное топливо, Соединенные Штаты прекращают с ними сотрудничать и вправе потребовать обратно 
поставленное. Соглашение, заключенное ОАЭ с Францией, ничего подобного не предполагает. Если 
Франция и другие крупные участники рынка – например Германия и Россия – не согласятся последовать 
нашему примеру, Объединенные Арабские Эмираты смогут закупать у них сырье на менее жестких 
условиях и спокойно изготовлять ядерное топливо. Разумеется, маловероятно, что ОАЭ когда-нибудь так 
поступят, зато этого можно ожидать от других ближневосточных государств, скажем, таких как Иордания, 
которая недавно также выразила намерение изготовлять ядерное топливо.  

В этом случае, они, конечно, могут лишиться права получать ядерные материалы под контролем 
США, однако, как заметил г-н Шерман, ни Объединенные Арабские Эмираты, ни другие государства 
Ближнего Востока могут не получить их в любом случае. И в самом деле, американские атомные компании 
не будут рисковать, ведя дела с государством, которое формально не гарантирует ей защиту от судебного 
преследования в случае ядерных аварий. До сих пор ни одна из арабских стран, включая ОАЭ, таких 
гарантий не предоставила. Отметим в скобках, что нашим дипломатам имело бы смысл предложить 
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остальным крупным поставщикам ядерных материалов ввести ограничительные условия по образцу 
соглашения между США и Эмиратами. На настоящий момент они также этого не сделали. Наконец, 
Соединенные Штаты должны оговорить уровень контроля, который необходим, для проверки того, как 
ОАЭ будет исполнять свое обещание не производить ядерное топливо. Скажем Магатэ неоднократно 
просило Иран позволить ему обеспечить постоянную связь с установленными им камерами наблюдения. 
Тегеран на все подобные просьбы отвечал отказом.  

Без этого чиновники агентства в Вене не могут удостовериться в том, что в работу камер никто не 
вмешивался, и что реакторное топливо, содержащее материалы, которые могут быть использованы для 
создания бомбы, не изымалось за время 90-дневных интервалов между инспекциями. Т.к. Магатэ признает, 
что оно неспособно гарантировано обнаруживать тайные заводы по производству ядерного топлива 
(особенно те из них, что еще не запущены в ход), согласие Объединенных Арабских Эмиратов и других 
ближневосточных государств на то, чтобы наблюдение велось практически в реальном времени не только 
желательно, но и необходимо. Это единственное, что может хоть как-то гарантировать, что их обещания 
будут выполняться.  

Как выяснили Ройс и конгрессмен-республиканец от Небраски Джефф Фортенберри (Jeff 
Fortenberry), опросив в ходе слушаний представителей администрации, наши дипломаты до сих пор не 
подняли этого вопроса. Это серьезная ошибка. Если г-н Обама сможет разрешить все эти сомнения, его 
позиции в иранском вопросе заметно усилятся, а его речи о нераспространении приобретут определенный 
вес. Но что если он проигнорирует разумные вопросы конгресса? В этом случае, благие намерения г-на 
Обамы развивать на Ближнем Востоке мирный атом могут обернуться ядерным оружием в руках негодяев. 
Генри Сокольски./www.inosmi.ru.  www.rusarabbc.com, 30.7.2009г. 

– Президент Франции Николя Саркози принял участие в церемонии открытия французской военной 
базы в Объединенных Арабских Эмиратах, передают местные СМИ. База, дислоцированная в эмирате Абу-
Даби. Она стала первой постоянной базой вооруженных сил Франции в Персидском заливе, отмечает 
британская телерадиокорпорация Би-Би-Си. 

По словам Н.Саркози, открытие базы, на которой разместятся 500 военнослужащих, подчеркивает 
стремление Франции «полноценно участвовать в обеспечении стабильности региона, важного для 
поддержания мирового равновесия».  Interfax, 26.5.2009г. 

– Президент ОАЭ шейх Халифа бен Заид Аль Нахайян и президент Франции Николя Саркози 
откроют в Абу-Даби первую в районе Персидского залива французскую военную базу. База состоит из трех 
опорных пунктов – для военно-морских, военно-воздушных и сухопутных сил общей численностью до 500 
французских военнослужащих. Ее стратегическое значение заключается в том, что она будет держать под 
контролем соединяющий Персидский и Оманский заливы Ормузский пролив, через который, по словам 
французского министра иностранных дел Бернара Кушнера, ежедневно перевозится 17% потребляемой в 
мире нефти. 

Морской опорный пункт базы разместится в столичном морском порту Заид. Он будет 
использоваться в т.ч. и для борьбы с пиратством в Аденском заливе, сообщает эмиратская печать. По 
сведениям кувейтской газеты «Аль-Кабас», сухопутный комплекс французского армейского контингента 
дислоцируется в г.Заид в пустынной части эмирата Абу-Даби. Военно-воздушый комплекс, где будут 
базироваться три истребителя Мираж 2000-5, находится в районе Ас-Зафра. 

По данным местной печати, французская военная база в ОАЭ будет полностью оборудована к сент. 
будущего года. Морской опорный пункт базы сможет принимать первые военные корабли в ближайшие 
недели. 

Николя Саркози прибыл в Абу-Даби с двухдневным государственным визитом в понедельник в 
сопровождении большой делегации в составе министров иностранных дел, обороны, финансов и связи, 
предпринимателей и парламентариев. Соглашение о создании на эмиратской территории французской 
военной базы он подписал в Абу-Даби в ходе первого за время своего президентства визита в ОАЭ в янв. 
пред.г. Свои военные базы в регионе имели только США. Эти базы размещены в Кувейте, Бахрейне и 
Катаре.  РИА «Новости», 26.5.2009г. 

– Президент Франции Николя Саркози принял участие в церемонии открытия французской военной 
базы в Объединенных Арабских Эмиратах, передают местные СМИ. База, дислоцированная в эмирате Абу-
Даби. Она стала первой постоянной базой вооруженных сил Франции в Персидском заливе, отмечает 
британская телерадиокорпорация Би-Би-Си. 

По словам Н.Саркози, открытие базы, на которой разместятся 500 военнослужащих, подчеркивает 
стремление Франции «полноценно участвовать в обеспечении стабильности региона, важного для 
поддержания мирового равновесия».  Interfax, 26.5.2009г. 

– Президент Франции Николя Саркози заверил Объединенные Арабские Эмираты в том, что его 
страна будет защищать безопасность ОАЭ и берет на себя ответственность за обеспечение стабильности в 
районе Персидского залива. «Благодаря постоянному военному присутствию (в ОАЭ) Франция обязуется 
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со всей решимостью стоять на стороне своих эмиратских друзей для обеспечения их безопасности», – 
сказал глава французского государства в интервью местному информационному агентству ВАМ в 
преддверии начинающегося в понедельник официального двухдневного визита в ОАЭ. 

Французский президент отметил, что создание «первой французской военной базы на Ближнем 
Востоке свидетельствует о готовности Франции взять на себя всю ответственность за обеспечение 
стабильности в этом районе, важном для сохранения мирового баланса сил», сообщает ВАМ. 

По сведениям местной печати, в ходе визита в ОАЭ Николя Саркози примет участие в открытии 
развернутой в эмирате Абу-Даби французской военной базы, на которой будут дислоцироваться 500 
военнослужащих, представляющих сухопутные, военно-морские и военно-воздушные силы Франции. 
Соглашение о военном сотрудничестве между ОАЭ и Францией подписано в ходе визита в Абу-Даби 
Николя Саркози в янв. пред.г.  РИА «Новости», 24.5.2009г. 

– Президент Франции Николя Саркози заверил Абу-Даби в том, что его страна будет защищать 
безопасность ОАЭ и берет на себя ответственность за обеспечение стабильности в районе Персидского 
залива. «Благодаря постоянному военному присутствию (в ОАЭ) Франция обязуется со всей решимостью 
стоять на стороне своих эмиратских друзей для обеспечения их безопасности», – сказал глава французского 
государства в преддверии начинающегося в понедельник официального двухдневного визита в ОАЭ. 

Французский президент отметил, что создание «первой французской военной базы на Ближнем 
Востоке свидетельствует о готовности Франции взять на себя всю ответственность за обеспечение 
стабильности в этом районе, важном для сохранения мирового баланса сил», сообщает эмиратское 
агентство новостей ВАМ. 

По сведениям местной печати, в ходе визита в Эмираты Николя Саркози примет участие в открытии 
развернутой в эмирате Абу-Даби французской военной базы, на которой будут дислоцироваться 500 
военнослужащих, представляющих сухопутные, военно-морские и военно-воздушные силы Франции. 

Фактически речь идет о трех базах, объединенных в одну, – военно-морской в порту Абу-Даби, 
воздушной, где будут базироваться самолеты французских ВВС, и лагере подготовки. На объектах на 
постоянной основе будут находиться до 500 французских военнослужащих. Как отмечают местные 
наблюдатели, Париж намерен закрепить свое стратегическое присутствие в Ормузском проливе, на 
который приходится до 40% мирового экспорта нефти по морю.  

Однако Елисейский дворец объясняет свое решение желанием Франции «внести свой вклад в 
стабильность в регионе». Это первая постоянная военная база Франции за границей, которая будет открыта 
после обретения независимости ее бывшими колониями в Африке. Соглашение о военном сотрудничестве 
между ОАЭ и Францией подписано в ходе визита в Абу-Даби Николя Саркози в янв. пред.г.  Русский дом, 
24.5.2009г. 

– Франция близка к подписанию контракта на продажу ОАЭ 60 истребителей Rafale, пишет газета 
Parisien. Сумма сделки оценивается в 6-8 млрд. евро. Как отмечает издание, переговоры проходят непросто. 

ОАЭ требует от Франции усовершенствовать двигатели, системы радаров и вооружения. Стороны 
также не согласовали пока и финансовые условия. Арабы, прежде чем закупить истребители, собираются 
вернуть Франции стоящие сейчас в ОАЭ на вооружении истребители Mirage 2000-9. В дальнейшем Париж 
должен будет их перепродать третьей стороне. Однако тогда, по условиям сделки, Франция выручит от 
продажи Rafale на 1 млрд. евро меньше. 

Как отмечает газета, этот контракт очень важен для Парижа, поскольку за границу до сих пор не был 
продан еще ни один истребитель Rafale. В понедельник, 25 мая, президент Николя Саркози (Nicolas 
Sarkozy) направляется с двухдневным визитом в ОАЭ. В ходе встреч с руководством страны будут, в 
частности, обсуждаться вопросы сотрудничества в оборонной сфере.  www.bfm.ru, 23.5.2009г. 

– «Объединенные Арабские Эмираты являются третьей в мире страной по импорту оружия» – 
показывает новое исследование Стокгольмского международного института по исследованию проблем 
мира, СИПРИ (Stockholm International Peace Research Institute). 

Показатели Арабских Эмиратов, отраженные в исследовании СИПРИ, характеризуются, как 
«вызывающие беспокойство», поскольку ОАЭ способствуют увеличению импорта оружия в регионе 
Ближнего Востока. Доля мирового импорта оружия богатой нефтью страны составила 6% с 2004 по 2008гг. 
В этом Арабские Эмираты сравнялись уже с Южной Кореей и пока ОАЭ превосходят только Китай (11%) и 
Индия (7%). Наиболее поразительными результатами нового исследования СИПРИ стало именно 
превращение Арабских Эмиратов в крупного импортера оружия, поскольку с 1999 по 2003гг. страна 
занимала лишь 16 место в мировом списке импортеров военного снаряжения и оборудования. 
Перемещение страны на 3 место описывается в исследовании, как «самое значительное изменение» в 
мировой системе продажи оружия.  

Исследование СИПРИ показало, что средний объем всемирной продажи оружия возрос с 2004-08гг. 
на 21% по сравнению с 1999-2003гг. Что касается региона Ближнего Востока, то здесь торговля оружием 
возросла на 38% за такой же период времени. «За прошедшие пять лет мы наблюдаем повторное 
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превращение региона Ближнего Востока в крупнейшего потребителя неядерных систем оружия.» – 
констатирует исследователь СИПРИ Питер Уэцмен (Pieter Wezeman), – «Несмотря на то, что эти 
показатели далеки еще от показателей, которые мы имели в середине 80гг., наметившаяся тенденция 
вызывает все же беспокойство, учитывая большое количество источников потенциальных конфликтов, 
имеющихся в регионе». Что касается показателей по другим странам мира, то США по-прежнему остаются 
крупнейшим поставщиком военного оборудования и техники в мире. Эта страна осуществляет 31% 
мирового экспорта оружия, за ней следует Россия – 25% и Германия – 10%. Русские Эмираты. 
 www.rusarabbc.com, 3.5.2009г. 

– ОАЭ остаются одной из самых безопасных и стабильных стран, убийства, совершенные в стране в 
последнее время, являются исключением из правил, заявил вице-президент и премьер-министр ОАЭ, 
правитель Дубая шейх Мухаммед бен Рашед Аль Мактум. 

Отвечая на вопросы местной и арабской печати, эмиратский государственный деятель сказал, что 
«уровень преступности в ОАЭ, включая Дубай, является одним из самых низких в мире. Мы стремимся 
сохранить этот уровень, и известные случаи убийства двух человек не меняют реальности», сообщает 
агентство ВАМ. 

Шейх Мухаммед отметил, что «не минимизирует серьезность» преступлений, совершенных в 
последнее время, но считает их «исключением из правил». По данным местной полиции, экс-командир 
батальона «Восток» Герой России Сулим Ямадаев был убит в Дубае 28 марта на подземной парковке 
жилого комплекса, где он проживал около четырех месяцев. Родственники утверждают, что он жив, хотя и 
ранен. 

Также СМИ сообщали, что в Шардже найдено тело российского бизнесмена Евгения Хапрова с 
признаками насильственной смерти. Представители российской колонии в Шардже сказали РИА Новости, 
что Хапров был одним из учредителей компании, занимавшейся грузовыми авиационными перевозками, 
которая была зарегистрирована в свободной зоне эмирата Шарджа. Дубайская газета «Галф Ньюс» 
сообщала на своем сайте, что тело Хапрова было обнаружено 10 апреля, однако только 14 апреля полиция 
подтвердила личность погибшего.  РИА «Новости», 18.4.2009г. 

– В последние дни фев. в Абу-Даби – столице Объединенных Арабских Эмиратов (ОАЭ) – состоялась 
оборонная выставка «АЙДЕКС-2009». Здесь в 12 павильонах разместилось более 900 компаний из 48 стран 
мира. «Рособоронэкспорт» занял девятый павильон, почти в центре общей экспозиции. Подводя итоги 
«АЙДЕКС-2009», глава делегации «Рособоронэкспорта» Николай Димидюк сообщил, «как мы и 
предполагали, выставка в Абу-Даби очень интересная для нас в связи с тем, что ОАЭ и другие страны 
региона с большим интересом отнеслись к нашей экспозиции».  

«Прежде всего их заинтересовали средства ПВО, высокоточное оружие, варианты модернизации 
ранее поставленных боевых машин пехоты БМП-1 и БМП-2, танков Т-72, реактивных систем залпового 
огня «Град» в части, касающейся увеличения дальности полета реактивных снарядов с 27 до 40 км». Три 
российских выставочных «кита» готовились с учетом международной конъюнктуры: ручной гранатомет 
для борьбы с пиратами РПГ-92, комплекс управляемого вооружения «Гермес-А» и модернизированная 
система противовоздушной обороны «Бук», впервые выставлявшиеся на Арабском Востоке. Были и другие 
новинки. 

Разрекламированный РПГ-92 действительно оказался оригинальным вооружением – реактивное 
средство для борьбы не столько с пиратами, сколько с подводными пловцами. Двуствольный по 
конструкции, он позволяет вести огонь на дальности до 400 м. Специально сконструированная ракета 
подрывается на глубине 12 м., уничтожая все живое в радиусе до 20 м. Особенность его арсенала – 
сигнальная ракета для целеуказания – горит на поверхности воды несколько минут. Естественно, 
принципиально новый тип вооружений мало кого мог оставить равнодушным. Как и 40 мм гранатомет 
«Балкан». По дальности стрельбы и мощности он не имеет равных, как утверждают российские 
производители.  

Разработка новая, поражает цель на дальности в два с половиной км. По мощности она также не 
менее чем в два раза превосходит существующие 30-миллиметровые гранатометы. Высокая дальность 
достигнута за счет применения так называемых «улетающих гильз». Удалось снизить вес гранатомета по 
сравнению с предыдущими моделями. В этом году начнется серийное производства «Балкана». 

Комплекс управляемого вооружения «Гермес-А» впервые представлялся арабским военным. Он 
предназначен для поражения в любое время суток современных и перспективных танков, 
легкобронированных целей, инженерных и фортификационных сооружений, надводных целей, 
малоскоростных воздушных целей. «Гермес-А» размещается на различных боевых, военно-транспортных 
вертолетах и самолетах. Комплекс обеспечивает боевые качества за счет увеличенной дальности стрельбы 
и сверхзвуковой скорости управляемой ракеты, выведение из строя крупных целей за счет 
последовательного поражения жизненно важных элементов, высокую боевую производительность за счет 
залповой стрельбы (двумя ракетами в залпе по разным целям) и автоматизации работы комплекса. 
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Максимальная дальность стрельбы – до 20 км., максимальная скорость полета управляемой ракеты – 1000 
м. в секунду, боевая часть – осколочно-фугасная, массой до 28 кг. 

«Хашим» – такое имя присвоено гранатомету РПГ-32, производство которого организовано 
совместно с Иорданией. Работы над гранатометом, в т.ч. и по созданию его модернизированной версии, 
продолжаются, подчеркивали представители российской стороны. Это первый в мире мультикалиберный 
гранатомет. Он позволяет применять гранаты двух калибров – 105 мм и 72 мм. Тем самым, исходя из 
конкретной боевой задачи, можно использовать возможности гранатомета оптимальным образом. 

Гранатомет РПГ-32 является оружием многоразового применения. Дальность стрельбы до 700 м. 
Разработаны и два типа боеприпасов различного калибра – противотанковый и термобарический. Конечно, 
имея многофункциональные головные части – такие, как стоят на выстреле РПГ, говорит главный 
конструктор, можно создать за короткое время еще и многоцелевой боеприпас, и другие виды боеприпасов, 
вплоть до нелетального действия со слезоточивым газом. 

Впервые на выставке несколько десятков российских предприятий, производящих все виды 
боеприпасов, были объединены в общий стенд. Консультации посетителям давались от стрелкового 
патрона до многотонных авиабомб и морских торпед. По существу, были представлены головные 
предприятия пяти холдингов, которые сейчас создаются по соответствующим видам боеприпасов 
(стрелковые, артиллерийские, авиационные, пиротехнические, морские) под эгидой госкорпорации 
«Ростехнологии». Заводы этого сектора представляли новинки, способствующие экономии средств на 
обучение стрельбам, а также повышению износоустойчивости стволов и средств стрельбы. Обещанная 
экономичность – от 20 до 65% по разным боеприпасам. 

«Разрабатываются абсолютно новые реактивные системы залпового огня (РСЗО)», – уверяют 
конструкторы. При этом поясняют: конкуренция на рынке РСЗО год от года только усиливается. «Вот и на 
выставке в Абу-Даби Китай представил абсолютно новую десятиствольную систему, напоминающую наш 
«Смерч» с похожими характеристиками. Это говорит о том, что мир тесен и всегда надо идти вперед. 
Хорошо, что мы не стоим на месте, и в нужное время сможем показать новую разработку». 

В свое время российское предприятие оказывало помощь КНР в разработке снарядов для РСЗО. 
Теперь конкурентная борьба разворачивается, по сути, в рамках одной и той же технической школы – 
действительно зевать некогда. 

На выставке стало известно, что после выполнения контракта на поставку Дели реактивных систем 
залпового огня может быть решен вопрос о лицензионном производстве в Индии российских РСЗО. 
Индийская сторона именно так ставит вопрос. В этом есть абсолютная логика. Российские специалисты 
активно участвуют в авторском надзоре и, самое главное, выполняют свои контрактные обязательства. 
Россияне рассчитывают много лет работать вместе с индусами. 

На выставке представлялся новый зенитный ракетно-пушечный комплекс (ЗРПК) «Панцирь-С1». Он 
предназначен для противовоздушной обороны малоразмерных военных и административно-
промышленных объектов и районов от самолетов, вертолетов, крылатых ракет и высокоточного оружия, а 
также для усиления группировок ПВО при отражении массированных ударов с воздуха. Он оснащен 12 
управляемыми ракетами и двумя зенитными автоматами с боекомплектом 1,4 тыс. выстрелов. Имеет 
многорежимную радиолокационно-оптическую систему управления, обеспечивающую высокую 
помехоустойчивость. 

Планируется уже в марте поставить в ОАЭ первую партию серийных образцов зенитного ракетно-
пушечного комплекса (ЗРПК) «Панцирь-С1». Первоначально предполагается поставить четыре боевые 
машины, затем еще восемь, а также оборудование и тренажеры. 

Контракт на поставку 50 ЗРПК «Панцирь-С1», заключенный в 2000г., рассчитан до 2012г. Срок 
эксплуатации комплексов составляет 25 лет. В рамках программы сервисного обслуживания 
предусматривается средний (через 10 лет) и капитальный (через 18 лет) ремонты «Панцирей», состоящих 
на вооружении ВС ОАЭ. По желанию ОАЭ, комплекс оснащен рядом комплектующих западного 
производства, в числе которых шасси немецкой компании МАН, радиосвязное оборудование и система 
опознавания «свой-чужой» французской компании «Талес», тепловизор французской фирмы «Сажем». 

Многочисленным посетителям российской экспозиции (всего на «АЙДЕКС-2009» побывало 50 
тыс.чел., в т.ч. высокопоставленные представители из армий около сотни стран), интересующимися 
средствами противовоздушной обороны, в первую очередь предлагали ознакомиться с комплексом «Тор-
М2Э». Главное преимущество перед обычным «Тором» в том, что это уже система не двухканальная, а 
четырехканальная, т.е. она способна в два раза больше поражать целей. Значительно повышена 
помехозащищенность новой ЗРС. 

В штатной комплектации подразделение ЗРК «Тор-М2Э» может обстреливать одновременно 24 цели, 
летящие на разных азимутах и высотах. Это очень важно в условиях массированного налета противника. 
Производительность комплекса «Тор-М2Э» возросла по сравнению с комплексом «Тор-М1-2» практически 
в четыре раза. Приобретая новый «Тор», покупатели могут использовать те же ракеты, которые у них есть 
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для обычных «Торов», а это дает большую экономию оборонных расходов. В ходе работы выставки было 
проведено немало презентаций «Тор-М2Э», начиная с кувейтской военной делегации, возглавляемой 
начальником генштаба, и других высоких гостей. 

Наряду с «Тором» предлагалась и новейшая зенитная ракетная система С-400 «Триумф». 
Предназначен для уничтожения летательных аппаратов, в т.ч. выполненных с использованием технологии 
«стелс», а также крылатых и оперативно-тактических ракет. Проявлен особый интерес к специальной 
бронированной полицейской машине СПМ-3 «Медведь». Она впервые представлена за рубежом. При 
разработке этой машины ставилась задача обеспечить такой уровень защиты, который был бы не ниже 
создаваемых за рубежом машин по программе MRAP (Mine Resistant Ambush Protected) – минная стойкость 
и защита от действий из засад. В отличие от обычных бронетранспортеров «Медведю» не требуется 
специального сопровождения дорожной полиции. В объемном обитаемом отсеке машины могут 
разместиться восемь полностью экипированных бойцов, не считая водителя и командира машины. 

В качестве вооружения используется крупнокалиберный пулемет, имеются и 30-мм гранатометы. 
Представлялась и штатная продукция «Урала». Машина мощная и неприхотливая, как говорят заводчане, 
ее может обслужить персонал, неискушенный техническими знаниями – в отличие от западных образцов. 
Наш «Урал» по многим параметрам подходит для здешних мест. 

Впервые представлялся за рубежом колесный бронетранспортер БТР-90. Он по сравнению с базовой 
моделью имеет возросшие огневые возможности благодаря включению в состав комплекса вооружения 
новой автоматизированной системы управления огнем с современным многоканальным прицельным 
комплексом наводчика и командира, установке нового мощного противотанкового ракетного комплекса 
(ПТРК) «Корнет-Э» и 30-мм автоматического гранатомета АГ-30М. 

Наличие в составе комбинированного прицельного комплекса наводчика и командира 
тепловизионных, телевизионного и лазерных дальномерных каналов обеспечивает высокую точность 
стрельбы всеми видами оружия. 

ПТРК «Корнет-Э» за счет более высокой бронепробиваемости обеспечивает поражение всех 
существующих и перспективных танков с первого выстрела на дальностях до 5500 м. 

Интересную экспозицию подготовило Зеленодольское проектно-конструкторское бюро (ЗПКБ), 
более полувека являющееся одним из лидеров на российском рынке судостроения. Корабли, построенные 
по проектам бюро, успешно несут службу в Российском флоте, заслужили положительную оценку у 
зарубежных экспертов. Основу экспозиции составили сторожевые и малые противолодочные корабли, 
способные решать широкий спектр задач: борьба с воздушным, надводным и подводным противником, 
выполнение конвойных операций, несение боевой и дозорной службы, поддержка морских операций, 
постановка минных заграждений. В мирное время основными назначениями корабля становятся охрана и 
патрулирование морской государственной границы и экономической зоны, демонстрация флага в районах, 
представляющих государственный интерес. 

Среди представленных проектов – многоцелевой сторожевой корабль «Корсар» проекта 11541 
водоизмещением 4400 т. с большой автономностью, спроектированный на базе корабля «Неустрашимый» 
(проект 11540), который неоднократно достойно представлял ВМФ России в морских учениях НАТО. 
«Корсар» обладает высокими маневренными качествами, хорошей мореходностью, его эксплуатация 
возможна в широком диапазоне климатических условий, заложенные технические решения движительного 
комплекса обеспечивают надежность и длительные сроки эксплуатации без капитального ремонта. 

Также на выставке экспонировались корабли семейства «Гепард» водоизмещением 2100 т. Базовой 
платформой для них является ракетный катер «Татарстан» (пр. 11661К), который состоит на службе 
Каспийской флотилии ВМФ РФ. Еще одно семейство малых кораблей, но меньшего водоизмещения (1000 
т.) на базе МПК пр. 1124М создано по типу GRISHA-CLASS – обширной серии российских кораблей, 
несущих службу на различных флотах ВМФ РФ. На выставке был представлен малый ракетный 
(артиллерийский) корабль проекта 21632 «Торнадо» водоизмещением 560 т. Корабли этих классов имеют 
оптимальное соотношение состава оборудования и вооружения выполняемым задачам. 

Российские экспортеры оружия намерены вернуть свои позиции на рынках стран Ближнего Востока 
и прилагают для этого все усилия, считает руководитель делегации «Рособоронэкспорта» Николай 
Димидюк. Это и бронетехника, и авиация (вертолеты) и средства ПВО. Большой интерес к российскому 
оружию ощущался на выставке и со стороны Объединенных Арабских Эмиратов, Иордании, Судана, 
Сирии, Кувейта и других стран. 

В беседах с руководителями российской экспозиции в Абу-Даби лейтмотивом проходила мысль о 
том, что, несмотря на разразившийся мировой финансовый кризис, российские экспортеры оружия 
намерены выполнить плановое задание и вновь добиться рекордных объемов военно-технического 
сотрудничества с зарубежными странами. Называлась цифра планового задания на этот год – 8,56 
млрд.долл. По итогам 2008г. объем российского оружейного экспорта составил рекордную сумму – 8,35 
млрд.долл. Портфель заказов сегодня – 34 млрд.долл.  
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Николай Димидюк сообщил, что доля авиатехники в портфеле заказов «Рособоронэкспорта» 
составляет 50%, другие 50% приходятся на технику для Сухопутных войск, ПВО и морские вооружения. 
Появились партнеры, которые заинтересованы в закупках таких серьезных вещей, как подводные лодки. 
Активно продвигаются корабли на воздушной подушке, а также быстроходные катера. По-прежнему 
привлекательными являются средства ПВО большой и средней дальности. Российские экспортеры 
планируют увеличить объемы поставок оружия за рубеж. Но все же на заднем плане присутствуют 
опасения, что кризис может в какой-то мере сказаться и на платежеспособности российских партнеров. Не 
исключают в Федеральной службе по военно-техническому сотрудничеству, что некоторые уже 
практически проработанные контракты могут быть уменьшены. Хотя пока таких сигналов из-за рубежа не 
поступало.  www.rusarabbc.com, 6.3.2009г. 

– С 22 по 26 фев. в Абу-Даби прошла 9 Международная оборонная выставка «АЙДЕКС-2009», в ходе 
которой арабские страны присматривались к принципиально новым для них системам оружия и выбирали 
варианты модернизации или замены техники, стоящей у них на вооружении. 

Выставка дала прекрасную возможность определить то, чем будут интересоваться страны региона в 
ближайшей перспективе. Судя по всему, один из главных приоритетов будет отдан развертыванию 
национальных тактических систем противоракетной обороны (ПРО). Как сообщил глава делегации 
«Рособоронэкспорта» на выставке Николай Димидюк, в частности, «начальник генштаба ВС Кувейта 
конкретно интересовался системой ПРО». «Мы предложили строить такую систему с использованием 
зенитно-ракетных комплексов (ЗРК) «Бук-М2Э», который способен успешно бороться со всеми типами 
целей», – отметил он. 

По оценке Димидюка, «наибольший интерес вызвали российские средства ПВО». «Причем 
удивительно то, что не средства большой дальности – ЗРК С-300 и зенитно-ракетная система (ЗРС) С-400, а 
средства малой («Тор-М2Э») и средней («Бук-М2Э») дальности», – заметил он. «Возможно, это потому, что 
страны региона – небольшие по площади, и им этого достаточно, – предположил Димидюк. – Возможно, 
они поняли, что речь идет о новых комплексах, обладающих новыми свойствами, и в частности, 
многоканальностью и автономностью». 

Сами ОАЭ, похоже, уже сделали выбор. На выставке стало известно, что в ближайшие 18 месяцев 
может быть подписано соглашение с американской компанией «Локхид-Мартин» на поставку 
противоракетного комплекса дальнего перехвата THAAD. Стоимость сделки может составить 7 млрд.долл. 
Это будет первый случай продажи такой системы иностранному государству. Предусматривается, в 
частности, поставка 172 ракет «Пэтриот» в самом усовершенствованном варианте PAC-3. Ведутся 
переговоры с Саудовской Аравией, Кувейтом и Катаром. 

Американская компания «Локхид-Мартин» представила на выставке перспективный универсальный 
боевой корабль прибрежной зоны LCS (первый корабль этого типа – LCS1 Freedom вошел в состав ВМС 
США в 2008г.), который в зависимости от комплектации может служить платформой для таких ракет ПВО 
– ПРО, как «Стандарт», SM-3, SM-2, а также для тактических крылатых ракет «Томагавк». Как сообщили в 
делегации ОАО «Зеленодольское ПКБ», российский аналог этого корабля – сторожевой корабль проекта 
11661. «Второй корпус этого проекта, уже получивший название «Дагестан», имеет аналогичные 
характеристики», – уточнили в делегации. Его экспортный вариант – «Гепард-3.9» – был представлен на 
выставке. 

Еще одно наблюдение с выставки – страны региона устремились в космос. В частности, ОАЭ 
намерены развернуть до 2012г. собственную спутниковую систему закрытой военной связи из двух 
спутников. Как сообщила представитель компании «Яхсат» – первого оператора закрытой спутниковой 
связи в регионе (Персидского) залива – в начале 2008г. эта компания подписала соответствующее 
соглашение с минобороны ОАЭ. «Спутники будут изготовлены консорциумом крупнейших европейских 
производителей. Первый спутник «Яхсат-1А» сейчас находится в стадии производства и будет запущен в 
IV кв. 2010г. с помощью ракеты-носителя «Ариан-5». Второй спутник «Яхсат-1Б» будет запущен в 
середине 2011г. с помощью российской ракеты-носителя «Протон-М». Соответствующий контракт был 
подписан в дек. 2008г. с компанией ILS, которая занимается маркетингом «Протонов» на мировом рынке». 
Оба спутника будут работать в Ka-диапазоне. Они обеспечат закрытой связью пользователей на Ближнем 
Востоке, в Африке и Юго-Западной Азии. 

На выставке было объявлено, что в интересах стран Совета сотрудничества арабских государств 
Персидского залива (ССАГПЗ) с 2012г. начнется развертывание спутниковой системы дистанционного 
зондирования Земли (ДЗЗ) высокого разрешения из четырех спутников. «Эта система, получившая 
название Gulf Satellites, будет первой подобного рода в обширном регионе Ближнего Востока и Северной 
Африки», – отметил на пресс-конференции директор компании 4C controls Рикардо Маггиора. Она будет 
работать «в интересах правительственных и коммерческих структур, и в первую очередь – в интересах 
обороны и безопасности». «Первый спутник будет запущен в начале 2012г., затем их число будет доведено 
до четырех», – отметил он. 
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Спутники будут работать на орбитах высотой 536 км. Срок их работы – 5 лет. Масса каждого – 1750 
кг. Спутники будут использовать SAR-технологию, т.е. они будут оснащены радарами с синтетической 
апертурой, позволяющими получать изображения поверхности Земли вне зависимости от их освещенности 
и облачности. Они будут обеспечивать наблюдение за земной поверхностью в полосе от 43 град. северной 
широты до 43 град. южной широты. Выбор орбит спутников сделан таким образом, чтобы они наиболее 
часто могли наблюдать за Саудовской Аравией, ОАЭ и Ираном. Космические аппараты будут изготовлены 
на предприятиях компании Thales Alenia Space. Наземный центр системы будет развернут в Абу-Даби. 
Предполагается, что система SAR-спутников будет дополнена двумя космическими аппаратами оптической 
разведки высокого разрешения. 

Маггиора не привел данных об ожидаемой разрешающей способности спутников, но, как правило, 
этот показатель у космических аппаратов с SAR-возможностями составляет менее одного метра. Пока не 
ясно, какие ракеты-носители будут выбраны для их выведения. Что в состав руководства компании 4C 
controls входит бывший главком ВВС и ПВО ОАЭ генерал-майор Халид Абдалла Мубарак аль-Буайнайн. 

Хозяева выставки – ОАЭ – приурочили к «АЙДЕКСу» подписание ряда крупных контрактов. Сумма 
уже объявленных сделок – 4,57 млрд.долл. В частности, 24 фев. было объявлено о заказе 16 военно-
транспортных самолетов у американских компаний «Боинг» и «Локхид-Мартин» на 2,9 млрд.долл. У 
первой заказано четыре самолета С-17, у второй – 12 С-130 J. 

25 фев. официальный представитель выставки генерал Обейд аль-Кетби сообщил, что ВВС ОАЭ 
заказали 48 учебно-боевых самолетовкуб.м.46 у итальянской компании Alenia Aeromacchi. Он пообещал, 
что условия сделки стоимостью в несколько млрд.долл. будут объявлены позднее. 

Интересная деталь – хозяева выставки постарались по максимуму загрузить заказами собственную 
оборонную промышленность. Несколько крупных заказов на строительство трех крупных партий катеров 
различных типов получила эмиратская компания Abu Dhabi Shipbuilding Company. 

Что касается модернизации ранее поставленных вооружений, то, по словам Димидюка, страны 
региона «выражают заинтересованность в проведении работ с боевыми машинами пехоты БМП-1 и БМП-2, 
танками Т-72, реактивными системами залпового огня (РСЗО) «Град» в части, касающейся их оснащения 
реактивными снарядами с дальностью полета до 42 км» (до настоящего времени им поставлялись снаряды 
с дальностью 27 км). «Большой интерес был проявлен к средствам ПВО-ПРО, высокоточному оружию, 
оружию ближнего боя, и прежде всего – к гранатометам, – сообщил Димидюк. – Нашу экспозицию 
посетили представители военно-политического руководства ОАЭ. Они дали высокую оценку тому, что 
было представлено. Особый интерес был проявлен к системам высокоточного оружия, и в частности, к 155-
мм управляемым артиллерийским снарядам «Краснополь-М2», а также к новым бронетранспортерам БТР-
90». 

В ходе выставки небольшой контракт подписал Новосибирский приборостроительный завод (НПЗ), 
производящий прицелы и дальномеры для оружия ближнего боя. И пусть он был один, глава делегации 
«Рособоронэкспорта» был настроен оптимистично по итогам выставки. «В целом, мы считаем, что 
выставка удалась. Цели достигнуты. Мы пытались проводить наступательный маркетинг и считаем, что 
что-то когда-то должно выстрелить», – полагает он. 

Еще одну интересную информацию «подбросил» руководитель ФГУП «ГНПП «Сплав» Николай 
Макаровец. «Мы привезли сюда традиционную нашу продукцию – РСЗО «Град» и «Смерч». У нас 
намечено несколько встреч. Речь идет о наших будущих покупателях, которые отчетливо обозначились, – 
заметил он. – Пока их не буду называть, чтобы не сорвать сделку, да и они об этом просили». По его 
словам, речь идет о потенциальных покупателях «как из региона Ближнего Востока, так и Дальнего 
(Востока/». В ответ на просьбу назвать страны, куда уже поставлены или поставляются российские РСЗО, 
Макаровец заметил, что первые – «на слуху, они известны, мы ничего не скрываем». «Это – Кувейт, 
Алжир, Индия. Есть страны, куда осуществляются поставки, но они просят не называть их. Когда они 
заявят, что они купили, тогда и мы скажем. Речь идет не менее, чем еще о трех странах», – сообщил он. 

9 выставка типа «Айдекс» стала рекордной по числу участников – 897 компаний из 50 стран. На 
российской экспозиции были представлены 27 предприятий. Сергей Бабкин.  www.iimes.ru, 4.3.2009г. 

– Контракты на сумму, превышающую млрд.долл., заключили ОАЭ в ходе работающей в эмиратской 
столице третий день выставки оборонительных вооружений «Айдекс 2009», заявил во вторник в Абу-Даби 
официальный представитель выставки эмиратский генерал Обейд аль-Катаби. 

Открывшаяся в воскресенье 9 выставка оборонительных вооружений «Айдэкс 2009» продлится до 26 
фев. По словам генерала, глобальный финансовый кризис не мешает развитию мировой оборонной 
промышленности. 

По данным Обейда аль-Катаби, за два дня работы «Айдекс 2009» вооруженные силы ОАЭ заключили 
восемь контрактов с представленными на выставке иностранными и местными фирмами, сообщает газета 
Emirates Business во вторник. 
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Общая стоимость сделок составляет 3,8 млрд. (более 1 млрд.долл.). Самый крупный контракт 
подписан минобороны ОАЭ с местной судостроительной компанией АДСБ, которая построит для военно-
морских сил страны 24 скоростных катера общей стоимостью 935,4 млн. дирхамов (свыше 255 млн.долл.), 
указывает издание. 

Эмираты закупят у компании Euro-Art три высокотехнологичных радарных системы Кобра франко-
германо-британского производства на 892,8 млн. дирхамов (244 млн.долл.). Заключены также сделки на 
поставку в ОАЭ радиосигнальных систем для оснащения танков, вертолеты для высшего армейского 
руководства, запасных частей для военной техники, указывает Emirates Business. 

Генерал Обейд аль-Катаби заявил в газете, что оборонная промышленность – «единственная 
индустрия, которая не пострадала в обстановке глобального финансового кризиса». «Не думаю, что 
(экономический) спад оказал какое-либо влияние на оборонную промышленность. Во время спада мы 
видим на деле наиболее крупные и лучшие контракты», – сказал официальный представитель «Айдекс». 

Заявление эмиратского генерала совпадает с мнением главы российской делегации на выставке, 
генерал-полковника в отставке Николая Димидюка, который сказал на встрече с журналистами в Абу-Даби, 
что мировой экономический кризис не мешает развитию военно-технического сотрудничества РФ с ее 
заграничными партнерами. По его словам, «конкуренция на мировом рынке вооружений продолжает 
расти», несмотря на экономический спад, «количество заявок не уменьшается», и Россия «выполняет в 
сроки все заключенные ранее контракты». 

Источники в российской делегации на выставке не исключают возможности, что российские 
компании заключат здесь новые контракты или достигнут предварительных договоренностей об их 
заключении.  РИА «Новости», 24.2.2009г. 

– Российские экспортеры оружия намерены вернуть свои позиции на рынках стран Ближнего Востока 
и прилагают для этого все усилия. «Наше участие в оружейной выставке АЙДЕКС-2009 в Объединенных 
Арабских Эмиратах говорит о том, что мы заинтересованы в том, чтобы вернуть свои позиции на Ближнем 
Востоке», – сказал руководитель российской делегации на оружейной выставке АЙДЕКС 2009, 
заместитель директора Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству (ФСВТС) РФ 
Вячеслав Дзиркалн. 

Он отметил, что и с политической точки зрения такая позиция России приветствуется большинством 
ближневосточных стран. «У нас сейчас осуществляются серьезные контакты с Саудовской Аравией. Это и 
бронетехника, и авиация (вертолеты) и средства ПВО. Сейчас основная задача – подготовить нормативно-
правовую базу. Как только этот вопрос будет урегулирован, все сдвинется с места. Технических 
консультаций было уже проведено достаточно с российской стороны. Интерес очень большой. Это мы 
ощутили и во время посещения нашей экспозиции с главкомом сухопутных войск Саудовской Аравии», 
сказал В.Дзиркалн. 

По его словам, большой интерес к российскому оружию ощущается на выставке и со стороны 
Объединенных Арабских Эмиратов, Египта, Омана, Катара, Кувейта, других стран. «Сейчас произошло 
определенное насыщение китайского рынка, и мы по договоренности будем менять структуру наших 
взаимоотношений с этой страной. Может быть, не такие огромные будут поставки готовой продукции, но 
зато больше будет ОКРовских и НЕОКРовских работ, можно говорить также о лицензиях, как, например, 
это уже имеет место с Индией», – сказал В. Дзиркалн. 

Он отметил, что ряд стран, которые раньше были активными покупателями российского оружия, в 
т.ч. и Китай, сейчас имеют достаточно развитую оборонную промышленность и сами предлагают оружие 
на экспорт. «В военно-техническом сотрудничестве для нас главное – чтобы были соблюдены интересы 
наших предприятий. Здесь не нужно огульно передавать лицензии, идти на сотрудничество, которое может 
нанести ущерб нашим разработчикам», – подчеркнул В.Дзиркалн. Он отметил, что на выставке ощущается 
серьезная конкуренция, особенно со стороны США. 

По его словам, российские экспортеры намерены и впредь участвовать в оружейной выставке в 
Арабских Эмиратах, которые являются одним из самых серьезных партнеров России на Ближнем Востоке. 
«Мы планируем и дальше развивать сотрудничество с ОАЭ. Проекты есть, притом достаточно серьезные. В 
первую очередь это связано с боевыми машинами пехоты БМП-3, их модернизацией, поставкой 
боеприпасов», – сказал В.Дзиркалн. По его словам, подписывать какие-то контракты на этой выставке не 
планируется. «Маркетинговая работа идет достаточно серьезно», – добавил В. Дзиркалн.  Interfax, 
24.2.2009г. 

– Контракты на сумму, превышающую 1 млрд.долл., заключили ОАЭ в ходе работающей в 
эмиратской столице третий день выставки оборонительных вооружений «Айдекс 2009», заявил во вторник 
в Абу-Даби официальный представитель выставки эмиратский генерал Обейд аль-Катаби. Открывшаяся в 
воскресенье 9 выставка оборонительных вооружений «Айдэкс 2009» продлится до 26 фев.  

По словам генерала, глобальный финансовый кризис не мешает развитию мировой оборонной 
промышленности. По данным Обейда аль-Катаби, за два дня работы «Айдекс 2009» вооруженные силы 
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ОАЭ заключили восемь контрактов с представленными на выставке иностранными и местными фирмами, 
сообщает газета Emirates Business во вторник.  

Общая стоимость сделок составляет 3,8 млрд. (более 1 млрд.долл.). Самый крупный контракт 
подписан минобороны ОАЭ с местной судостроительной компанией АДСБ, которая построит для военно-
морских сил страны 24 скоростных катера общей стоимостью 935,4 млн. дирхамов (свыше 255 млн.долл.), 
указывает издание. Эмираты закупят у компании Euro-Art три высокотехнологичных радарных системы 
Кобра франко-германо-британского производства на сумму 892,8 млн. дирхамов (244 млн.долл.). 
Заключены также сделки на поставку в ОАЭ радиосигнальных систем для оснащения танков, вертолеты 
для высшего армейского руководства, запасных частей для военной техники, указывает Emirates Business.  

Генерал Обейд аль-Катаби заявил в газете, что оборонная промышленность – «единственная 
индустрия, которая не пострадала в обстановке глобального финансового кризиса». «Не думаю, что 
(экономический) спад оказал какое-либо влияние на оборонную промышленность. Во время спада мы 
видим на деле наиболее крупные и лучшие контракты», – сказал официальный представитель «Айдекс». 
Заявление эмиратского генерала совпадает с мнением главы российской делегации на выставке, генерал-
полковника в отставке Николая Димидюка, который сказал в понедельник на встрече с журналистами в 
Абу-Даби, что мировой экономический кризис не мешает развитию военно-технического сотрудничества 
РФ с ее заграничными партнерами.  

По его словам, «конкуренция на мировом рынке вооружений продолжает расти», несмотря на 
экономический спад, «количество заявок не уменьшается», и Россия «выполняет в сроки все заключенные 
ранее контракты». Источники в российской делегации на выставке не исключают возможности, что 
российские компании заключат здесь новые контракты или достигнут предварительных договоренностей 
об их заключении.  РИА «Новости», 24.2.2009г. 

– Министр обороны Франции Эрве Морен в воскресенье в Абу-Даби подтвердил информацию о том, 
что в мае этого года в ОАЭ будет открыта французская военная база. Как заявил Э. Морен на пресс-
конференции, состоявшейся после открытия 9 международной выставки вооружений и технологий 
безопасности АЙДЕКС-2009 в Абу-Даби, в мае Франция начнет использовать военную базу в ОАЭ, 
надеясь, что это послужит основой для укрепления и развития отношений между Францией и ОАЭ. 

Глава оборонного ведомства подчеркнул, что Франция надеется играть важную роль в Персидском 
заливе и обеспечивать мир и безопасность в данном регионе. Он сказал, что отношения между Францией и 
ОАЭ были установлены на основе взаимного доверия и являются примером дружественных связей. Для 
Франции ОАЭ является реальным партнером, который уже в 1994г. подписал с ней соглашение в сфере 
обороны. Э. Морен выразил надежду на укрепление двустороннего сотрудничества в данном направлении. 

Сообщается, что военная база Франции в ОАЭ станет первой базой, созданной государством за 
рубежом после окончания Второй мировой войны. Цель ее открытия заключается в оказании поддержки 
французским кораблям, которые ежегодно посещают ОАЭ десятки раз, и французским войскам, 
прибывающим в ОАЭ для участия в военных учениях в пустыне.  www.russian.china.org, 23.2.2009г. 

– В последние годы ОАЭ добились заметного прогресса в развитии национальной военной 
промышленности. Руководство Эмиратов уделяет большое внимание приобретению за рубежом 
современных военных технологий и стремится наладить собственные НИОКР военного назначения с 
целью уменьшения зависимости страны от иностранных поставок. Развитие военной промышленности 
отнесено к одному из важных направлений диверсификации экономики страны. 

С 1994г. в ОАЭ введена система приобретения за рубежом вооружения и военной техники. Суть ее 
заключается в том, что 60% стоимости любой сделки на 10 млн.долл. должны вкладываться иностранным 
партнером в развитие национальной экономики, в т. ч. идти на создание совместных с Эмиратами 
предприятий по выпуску военной продукции, причем с применением новейших технологий. Военное 
производство в ОАЭ представляет собой преимущественно лицензионную сборку различных образцов 
зарубежного (главным образом западного) вооружения и военной техники. 

Основу национальной оборонной промышленности составляют предприятия госкомпании «Мубадала 
Дивелопмент Компании» (МДК), созданной в 2002г. Предприятия компании выпускают различные виды 
продукции военного назначения, как для эмиратских ВС, так и на экспорт, в основном в аравийские 
монархии. Принадлежа государству, МДК на практике во многом действует как частная компания, тесно 
сотрудничая с коммерческими фирмами, а также инвестируя помимо оборонных проектов гражданский 
сектор аэрокосмической отрасли, энергетику, инфраструктуру, сферу обслуживания. 

Одним из главных направлений деятельности МДК является ремонт и техническое обслуживания 
боевой техники и вооружения сухопутных войск (в основном совместно с фирмой «Ат-Таиф»), ВВС (в 
основном совместно с фирмой «Абу-Даби Эркрафт Текнолоджис») и ВМС (доля 40% в фирме «Абу-Даби 
Шипбилдинг»). Кроме того, МДК контролирует фирму «Галф Эркрафт Маинтенанс Компани», которая 
специализируется на ремонте и обслуживании состоящих на вооружении ВВС ОАЭ многоцелевых 
истребителей F-16 и «Мираж» 2000, военно-транспортных самолетов С-130 и CN-235, легких самолетов 
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«Кинг Эйр-350» и F-110, боевых вертолетов АН-64 «Апач», многоцелевых вертолетов типа «Белл» и 
«Пума». К 2011г. эта фирма намерена стать главным производителем ремонтных работ для национальных 
ВВС. 

Фирма «Эт-Таиф» осуществляет различные виды ремонтных работ и частичную модернизацию 
вооружения и техники сухопутных войск, строит склады, обучает личный состав армейских технических 
служб, обеспечивает армию запчастями. На вооруженные силы ОАЭ работают 20 тыс. 
специализированных автомобилей фирмы: грузовиков, заправщиков, автобусов, трайлеров, внедорожников 
и др. 

Одной из составных частей МДК является фирма «Яхсат», подписавшая в 2008г. с минобороны 
страны контракт сроком на 15 лет по обеспечению военных космической связью. Первый ИСЗ «Яхсат-1А», 
создаваемый с помощью европейского концерна EDAS, должен быть запущен до конца 2010г. 
западноевропейской ракетой-носителем «Ариан», а второй спутник «Яхсат-1В» – в 2011г. Считается, что 
создание спутниковой системы связи позволит эмиратским вооруженным сила вести сетецентрические 
операции. 

Военное судостроение в ОАЭ является самой мощной отраслью местного ВПК. Оно развивается при 
преимущественном содействии Франции (судостроительной компании СМN). Приоритетной для отрасли 
является реализация программы постройки серии из шести фрегатов типа «Байнунах». Первый корабль 
серии строится во Франции и будет готов в 2009г., а остальные пять корветов начаты постройкой на верфи 
в Абу-Даби. Полностью программа должна быть завершена в 2013г. Корветы «Байнунах» представляют 
собой современные боевые корабли, оснащенные новейшими зарубежными системами вооружения и 
навигации и способные выполнять задачи по патрулированию прибрежной зоны, ведению разведки на 
море, ПВО, поддержки действий сухопутных войск на приморском направлении. 

Для национальных ВМС на верфях в Абу-Даби ведется строительство быстроходных десантных 
катеров, десантно-штурмовых катеров, малых десантных кораблей, патрульных катеров для Береговой 
охраны, вспомогательных судов. Для спецназа ВМС построено 10 подводных аппаратов типа LRSC-4. В 
наст.вр. разработан более крупный аппарат LRSC-5. В 2008г. 80% производственных мощностей компании 
«Абу-Даби Шипбилдинг» были загружены заказами национального минобороны. Кроме того, для ВМС 
Бахрейна в ОАЭ строятся два малых десантных корабля и два десантных катера. Ранее для ВМС Омана 
были построены 12 патрульных и 4 десантно-штурмовых катера. Эмиратские судостроители производят 
ремонт боевых кораблей и вспомогательных судов, ведут работы по частичной модернизации боевых 
кораблей. 

При содействии Германии в стране построен завод по изготовлению пистолетов «Каракал» калибра 9 
мм. Часть деталей для сборки оружия приобретается в Европе. Первоначально производственные 
мощности предприятия были рассчитаны на изготовление 30 тыс. пистолетов в год, но в 2009г. их 
намечено довести до 50 тыс.шт. В 2007/8 фин.г. завод изготовил по заказам МО и МВД ОАЭ 20 тыс. 
пистолетов. Пистолеты «Каракал» также экспортируются в Бахрейн, Иорданию, Оман и Саудовскую 
Аравию. Заинтересованность в приобретении эмиратских пистолетов проявляют Кувейт и Йемен. 

В 2007г. ряд местных фирм договорился с немецкой компанией «Рейнметалл мунишинс системс» о 
строительстве в ОАЭ завода по производству боеприпасов для стрелкового оружия, артиллерийских систем 
сухопутных войск и ВМС, а также авиабомб. Предприятие должно быть введено в строй в 2009г. С 
помощью Иордании в ОАЭ налажен малосерийный выпуск многоцелевых автомобилей типа «Нимр-II», на 
которых могут устанавливаться ПТРК и ПЗРК. 

С Финляндией планируется совместное производство колесной модульной боевой бронированной 
машины AMV, в т. ч. в варианте БМП с башней от российской БМП-3. С Италией достигнута 
договоренность о совместном производстве военной электроники (средств РЭБ, аппаратуры для ВМС, тыла 
и др.), причем часть будущей продукции планируется экспортировать в другие аравийские монархии. 

В стране организовано малосерийное производство нескольких типов беспилотных летательных 
аппаратов (БЛА) собственной конструкции для тренировки расчетов ЗРК, ведения воздушной разведки и 
РЭБ. В 2004г. в Абу-Даби создан Центр исследований и технологий ВВС, который занимается, в частности, 
разработкой БЛА. В ближайшие два года Эмираты планируют начать экспортные поставки БЛА, 
предназначенных для ведения разведки. Перспективным считается рынок стран зоны Персидского залива, 
Ближнего Востока и Африки. Содействие местным фирмам в деле конструирования и производства БЛА 
оказывают компании Германии, Швеции и Южной Кореи. 

В военной промышленности ОАЭ ускоренными темпами идет процесс «эмиратизаци» кадров 
рабочих и инженерно-технического персонала. На заводе по производству пистолетов «Каракал» 80% 
работающих составляют граждане ОАЭ.  www.iimes.ru, 16.2.2009г. 

– Озабоченные ракетно-ядерной активностью Ирана арабские страны Персидского залива 
преступили к рассмотрению возможности создания с помощью США совместной системы 
противоракетной обороны на случай возможной ракетной атаки со стороны Ирана. Система обороны 
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включит в себя Бахрейн, Кувейт, Оман, Саудовскую Аравию, Катар, ОАЭ. Уже принято решение, согласно 
которому ОАЭ станет первой страной, после США, на территории которой будет размещена новейшая 
система ПРО THAAD (Система противоракетной обороны на больших высотах). Система вступит в строй 
уже в 2010г.  www.iimes.ru, 23.1.2009г. 

– В ОАЭ открылся международный центр СОС. Он будет оказывать круглосуточную помощь 
клиента центра, в зону ответственности которого входят страны Ближнего Востока. Центр СОС 
располагается в свободной зоне аэропорта Дубая. Он станет одним из 25 других региональных центров, 
которые предназначены для оказания неотложной помощи терпящим катастрофу судам, или в нештатных 
ситуациях. 

В пред.г. Международная сеть СОС оказала помощь в 850 тыс. случаях, включая 459 тыс. 
медицинских случаев, организовала 16 тыс. эвакуационных операций. 2,1 тыс. происшествий были связаны 
с вопросами безопасности. СОС помог вывезти более 100 тыс. иностранных туристов заблокированных в 
аэропортах Бангкока.  Русский дом, 21.1.2009г. 

– В ближайшие два года Объединенные Арабские Эмираты начнут поставлять на мировой рынок 
беспилотные самолеты-разведчики, сообщает в среду газета Emirates Business 24/7. 

Производство беспилотных самолетов взяла на себя созданная в фев. 2007г. компания «Инегма». В 
деле организации выпуска самолетов она сотрудничает с компаниями Швеции, Германии и Южной Кореи, 
указывает газета. Она не сообщает масштабов производства и указывает, что продукция компании 
ориентирована на рынки стран Персидского залива, Ближнего Востока и Африки. 

Развитие военной промышленности является одним из направлений диверсификации эмиратской 
экономики. Emirates Business 24/7 напоминает, что два года назад в ОАЭ начато производство пистолетов 
«Каракал», которые уже продаются на экспорт. В Абу-Даби выпускаются также легкие морские катера 
различного класса, которые поставляются для армейских и полицейских нужд в Султанат Оман, Катар и 
Бахрейн.  РИА «Новости», 7.1.2009г. 

– Нидерланды будут использовать свои военно-транспортные самолеты для доставки 
военнослужащих с базы в Объединенных Арабских Эмиратах в Афганистан, сообщило в среду голландское 
минобороны. 

С этой целью 3 янв. с базы под нидерландским г.Эйндховен на используемую международными 
силами базу Camp Mirage в ОАЭ отправится голландский военно-транспортный самолет C-130 Hercules. 

С ним на базу в ОАЭ прибудут 55 чел. летного и обслуживающего персонала. Эти самолеты 
нидерландских ВВС будут базироваться на Camp Mirage и совершать полеты оттуда в г.Кандагар на юге 
Афганистана и обратно до конца 2010г., когда голландский воинский контингент должен быть выведен с 
афганской земли. 

Самолеты C-130 Hercules снабжены системой для самостоятельного отражения возможного 
нападения как с земли, так и с воздуха. До сих пор доставка нидерландских военнослужащих из ОАЭ в 
Афганистан осуществлялась самолетами других стран. 

Нидерландский воинский контингент находится в Афганистане с авг. 2006г. В наст.вр. он 
насчитывает 1650 чел. Большая их часть находится в южной провинции Урузган.  РИА «Новости», 
31.12.2008г. 

ПАКИСТАН 

Армия, полиция 
– Ядерные силы Пакистана в мирное время (в отсутствии вооруженного противостояния или 

открытого военного конфликта с Индией – главным региональным антагонистом Пакистана) являются 
частично оперативно развернутыми и лишь в военное время, согласно неофициальной ядерной доктрине 
Пакистана, подлежат полному оперативному развертыванию. Оперативное развертывание ядерных сил 
страны – дело весьма дорогостоящее, и в наст.вр. неизвестно точно, насколько Пакистан обладает 
необходимыми финансовыми ресурсами для такого развертывания в случае конфликтных ситуаций, 
прежде всего с Индией. Для экспертов по ядерному оружию и региону Южная Азия значительный интерес 
представляют последние доступные оценки ядерных сил страны, в т.ч. авиационные и ракетные средства 
доставки. 

По оценкам «Буллетин оф Атомик Сайентистс» (номер за сент. – окт. с.г.), ВВС Пакистана, наиболее 
вероятно, в качестве авиационного средства доставки ядерного оружия используют истребители-
бомбардировщики американского производства F-16 (еще в 1987г., во время кризиса в отношениях между 
Индией и Пакистаном, названного кризисом «Брэсстэкс», были сообщения о том, что эти самолеты с 
подвешенными ядерными авиабомбами были готовы к боевым вылетам. Но эта информация не была 
подтверждена ни пакистанскими военными, ни международными наблюдателями). Также могут 
использоваться самолеты «Мираж-V» французского производства. В 1983-87гг. США поставили 
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пакистанским ВВС 28 самолетов F-16A (одноместных) и 12 тренировочных самолетов F-16B 
(двухместных). По крайней мере, восемь из этих самолетов уже списаны с боевого дежурства. 

Пакистан сделал заказ в США на 11 самолетов F-16A/B для замены списанных в дек. 1988г. Но что 
касается поставки этих самолетов – и планов Исламабада по закупке дополнительно еще 60 самолетов F-16, 
– то она была отложена почти на 16 лет в силу того, что Вашингтон ввел в действие т.н. «поправку 
Пресслера» к закону США об оказании помощи иностранным государствам в отношении Пакистана. Эта 
поправка запрещает оказание военной помощи США странам, подозреваемым в разработке ядерного 
оружия. Пакистанские ядерные испытания в мае 1998г. усилили нежелание Вашингтона поставить эти 
самолеты, но успешные попытки США сделать Исламабад союзником в борьбе против Талибана в 
Афганистане ускорили шаги бывшего президента США Дж. Буша по отмене действия «поправки 
Пресслера» 22 сент. 2001г. с тем, чтобы эти самолеты могли быть поставлены Пакистану. 25 марта 2005г. 
администрация Дж. Буша объявила о том, что она возобновит продажу военных самолетов Пакистану, и 
Исламабад сразу запросил 36 дополнительных самолетов F-16C/D (улучшенной модификации), а также 
усовершенствованные комплекты для модификации 60 самолетов F-16A/B для того, чтобы повысить срок 
службы имеющихся у Пакистана самолетов этого типа. 

Пакистанские ВВС размещают свои самолеты F-16 (в эскадрильях 9 и 11) на авиабазе в Саргодхе, 
расположенной в 160 км. к северо-западу от Лахора. Радиус действия этих самолетов с дозаправкой в 
воздухе составляет 1600 км., что позволяет покрывать расстояние до основных жизненно важных центров 
Индии. Этот радиус может быть увеличен, если используются сбрасываемые топливные баки. Самолет 
может нести до 5450 кг. полезной нагрузки (авиабомбы, подвешиваемые на центральном пилоне под 
фюзеляжем, и ракеты на шести пилонах под крыльями). Для сравнения, натовские самолеты F-16, 
используемые для доставки ядерного оружия, могут нести до двух ядерных авиабомб B61, но пакистанские 
самолеты F-16 скорее всего несут одну ядерную авиабомбу на центральном пилоне, поскольку ядерные 
боезаряды, находящиеся на вооружении Пакистана, основаны на высокообогащенном уране и тяжелее, чем 
ядерная авиабомба B61, которая весит 343 кг. 

Зона хранения оружия в Саргодхе имеет ангары, но там нет дополнительных мер обеспечения 
безопасности, означающих, что на базе хранится ядерное оружие. Собранные ядерные бомбы и/или 
бомбовые компоненты, предназначенные для самолетов F-16, могут храниться на крупном комплексе 
хранения вооружений Саргодха в 10 км. к югу от авиабазы Саргодха, причем на этом комплексе 
пакистанские самолеты F-16 могут оснащаться авиабомбами. 

Самолеты «Мираж-V», которые также могут нести ядерное оружие, находятся как часть 8 
(Хайдерской) эскадрильи 32 боевого крыла на авиабазе Масрур, расположенной в 8 км. от Карачи. Они 
также могут находиться как часть 25 эскадрильи («Орлы») 33 боевого крыла на авиабазе в Камре, 
расположенной в 65 км. к западу от Исламабада, против которой недавно был совершен террористический 
акт террористом-смертником (второй теракт против этой базы с дек. 2007г. – Авт.). Также ВВС Пакистана 
могут в будущем разместить на самолетах «Мираж-V» крылатые ракеты «Ра’ад» (Хатф-8) с ядерными 
боеголовками. 

Однако точное количество авиационных носителей ядерного оружия неизвестно даже индийцам, 
которые, кстати, завышают данные по Пакистану в своих публикациях. На наш взгляд, у Пакистана, 
вероятно, имеется авиационный парк из 70-90 самолетов (как F-16, так и «Мираж»), но не все они способны 
без дополнительной модификации нести на борту ядерное оружие. В свое время американцы (в 1980гг. 
прошлого века, при президентстве покойного генерала Зия-уль-Хака и советском военном присутствии в 
Афганистане. – Авт.) поставляли Исламабаду самолеты F-16 без держателей (пилонов) для ядерных бомб и 
ракет, но с тех пор Пакистан вполне мог бы модифицировать эти самолеты и использовать их в качестве 
носителей ядерного оружия. Как представляется, пакистанские военные могут и наверняка осуществляют 
наращивание парка боевых самолетов – носителей ядерного оружия, учитывая продолжающуюся гонку 
вооружений в Южной Азии (между Пакистаном и Индией), как конвенциональных, так и ядерных. 

Согласно опубликованным как индийскими и западными, так и пакистанскими данным, у Пакистана 
имеется три типа боевых баллистических ракет, которые находятся в состоянии готовности и способны 
нести ядерную боеголовку. Этими ракетами являются баллистические РМД «Гхазнави» («Хатф-3») и 
«Шахин-1» («Хатф-4»), а также РСД «Гхаури» («Хатф-5»). Четвертый тип ракеты «Шахин-2» («Хатф-6») 
вскоре может поступить на боевое дежурство. Твердотопливная, одноступенчатая ракета «Гхазнави» 
поступила на вооружение пакистанской армии в 2004г. Она может нести полезную нагрузку 500 кг. на 
расстояние 400 км. (что делает ее идеальной для размещения вдоль пакистано-индийской границы в ответ 
на размещение индийских РМД «Притхви», которые, кстати, близки по своим характеристикам 
пакистанским РМД. – Авт.). Однако точных данных о том, сколько РМД «Гхазнави» Пакистан уже 
разместил или еще держит на хранении на складах, нет.  

Как полагают западные эксперты, такие как Родни У. Джонс и другие, прототипом данной ракеты 
является китайская ракета М-11, 30 ед. которой были поставлены КНР Пакистану в начале 90гг. Эти 
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данные широко освещались в западных и индийских источниках. РМД «Гхазнави» запускается с 
передвижной пусковой установки. У Пакистана, по данным «Буллетин оф Атомик Сайентистс», 
насчитывается менее 50 таких установок. Некоторые РМД «Гхазнави» могут быть размещены к югу от 
Саргодхи, на крупном складе хранения вооружений, имеющем 12 ракетных ангаров. 

Пакистан провел испытательные запуски РМД «Гхазнави» 13 фев. 2008г. из содержащегося в тайне 
места запуска в качестве части ежегодных маневров армии. Похоже, что производство этих ракет 
завершено, причем последняя партия этих РМД поступила в армию Пакистана в апр. 2007г. РМД «Шахин-
1» – копия китайской ракеты М-9, которая изначально была поставлена Пакистану КНР. Твердотопливная, 
одноступенчатая ракета находится на боевом вооружении пакистанской армии с 2003г. и может поражать 
цели на расстоянии свыше 450 км., хотя некоторые эксперты полагают, что ее дальность составляет до 700 
км. и что она может доставлять к цели полезную нагрузку до 1000 кг. РМД «Шахин-1», так же как и РМД 
«Гхазнави», запускается с мобильной пусковой установки, и так же, как в случае с РМД «Гхазнави», 
Пакистан имеет менее чем 50 таких установок. Последний раз пакистанская армия провела испытания РМД 
«Шахин-1» 25 янв. 2008г. 

Исламабад утверждает, что его баллистическая двухступенчатая РСД «Шахин-2», 
продемонстрированная на военном параде в честь Дня Пакистана 23 марта 2008г., но все еще находящаяся 
в стадии разработки, имеет дальность 2050 км. и может нести полезную нагрузку 1000 кг. (эти 
характеристики позволяют Пакистану практически покрывать всю территорию Индии, включая как ее 
северную часть со столицей Нью-Дели, так и юг страны. – Авт.). Эта РСД транспортируется на мобильной 
пусковой установке; спутниковые снимки Национального оборонного комплекса около Фатехджанга 
указывают на 15 пусковых установок на различных стадиях компоновки с их ракетным подъемником. 
Пакистанская армия провела два испытательных запуска в режиме боевой готовности этой РСД 19 и 21 
апреля 2008г. Они показали, что РСД «Шахин-2» близка к постановке на боевое дежурство. 

РСД «Гхаури» («Хатф-5») с дальностью 1200 км. является единственной пакистанской ракетой на 
жидком топливе, способной нести ядерную боеголовку. Впервые развернутая в 2003г., эта одноступенчатая 
ракета может доставлять к цели полезную нагрузку в 700-1000 кг. РСД «Гхаури» может быть заменена на 
РСД «Шахин-2», т.е. на ракету нового поколения. 

Пакистан также разрабатывает два типа крылатых ракет (КР), которые, как полагает разведка ВВС 
США, могут нести ядерное оружие. КР «Бабур» («Хатф-7») с наземным запуском прошла уже пять 
испытаний, последнее из них было проведено 11 дек. 2007г. Разведка США оценивает эту КР как имеющую 
дальность 320 км., в то время как по сообщения СМИ (особенно индийских) дальность этой ракеты от 500 
до 700 км. Пакистанские источники описывают КР «Бабур» как «низколетящую, соответствующую в 
полете профилю местности. С высокой маневренностью, точностью попадания и характеристиками, 
позволяющими ей избегать обнаружения радарами» (что может быть и пакистанской пропагандой, 
предназначенной для потребления как внутри страны для свидетельствования о технологических успехах 
Пакистана, так и для Индии, дающей ей знать, что Пакистан не отстает в ракетных разработках от своего 
наиболее вероятного противника. – Авт.). 

КР «Бабур», видимо, является подобием новой китайской крылатой ракеты воздушного базирования 
DH-10 и российской КР AS-15. КР «Бабур» имеет значительно более тонкой по диаметру корпус, чем 
пакистанские баллистические ракеты, что может говорить о том, что пакистанские инженеры достигли 
прогресса в миниатюризации ядерного боеприпаса, вероятно на основе новой и меньшей по размерам 
плутониевой боеголовки. Версия КР «Бабур» базирования на подводных лодках, которая, по слухам, 
находится в разработке, еще пока не создана. КР воздушного базирования «Ра’ад» («Хатф-8») или 
«Ураган» (на урду), которая имеет такую же дальность действия, что и «Бабур», впервые была испытана 25 
авг. 2007г. Представитель вооруженных сил Пакистана описал КР «Ра’ад» как ракету, способную лететь на 
малой высоте, описывающую профиль местности, обладающую высокой маневренностью и снабженную 
«особыми качествами технологии «стелс»« для придания ей «большой стратегической способности 
противостояния ракетам противника на земле и на море». 

Что касается ядерных сил Пакистана, то точные количественные данные о них или недоступны, или 
разнятся в оценках. Это можно объяснить стремлением Исламабада сохранить в тайне количество 
ракетных и авиационных носителей ядерного оружия прежде всего из-за опасений, что это подтолкнет 
Индию к новому витку гонки ракетно-ядерных вооружений на субконтиненте, в которой Пакистан может 
серьезно отстать от Индии как технологически более развитой страны. Ясно одно: даже те количественные 
и качественные показатели ядерных сил Исламабада, которые обнародованы и доступны, вполне 
вписываются в его неофициальную ядерную доктрину «минимального убедительного ядерного 
сдерживания», предназначенную прежде всего для Индии. Что же касается индийских оценок ядерных сил 
Пакистана, использованных автором в данной статье наряду с американскими оценками, то они часто 
сильно преувеличены, и полностью верить им нельзя. В.И. Сотников.  www.iimes.ru, 14.11.2009г. 
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– Последние известия из Пакистана напоминают сводки с поля боя. Талибы атакуют 
правительственные силы непосредственно в местах их постоянного базирования, совмещая это с 
массированными терактами с использованием террористов-смертников. Совершенно очевидно, что талибы 
захватили противника врасплох, спецслужбы Пакистана просто «проморгали» начало новой фазы 
«джихада», а именно городской герильи. Выяснилось, что исламисты сумели создать широко 
разветвленную подпольную сеть в городах, которая сейчас и взяла на себя основную роль в 
противодействии правительственным силам. В этом, учитывая общее положение дел, наличия огромного 
количества медресе и исламских фондов в городах, общей исламизации и маргинализации населения, 
ничего удивительного нет.  

Настораживает лишь большое количество вооружения, которым городские партизаны располагают, а 
также очевидный факт того, что цели террористических атак были заранее «пристреляны». Это очевидно 
показывает, что изменение тактики талибов (и стоящей за ними «Аль-Каиды») не было спонтанным, а 
продумывалось заранее, и было законсервировано до часа «Х». Закономерно утверждение о провальной 
работе контртеррористических подразделений пакистанских спецслужб и отсутствии у них надежных 
оперативных позиций в городах. 

На фоне общей растерянности международных экспертов, которые предсказывают чуть не распад 
Пакистана и переход его ядерного потенциала в руки террористов, рискнем выдвинуть альтернативную 
точку зрения о начале коллапса «Аль-Каиды» в Пакистане, и, как следствие, закат этой организации в 
целом. 

1. Переход исламистов к фазе партизанской войны в городах имеет своей целью перенос внимания 
властей от проведения широкомасштабных войсковых операций непосредственно в Вазиристане, где 
сосредоточен штаб талибов и «Аль-Каиды». С точки зрения военной стратегии этот маневр понятен, но 
недолговечен. Массовые самоубийственные акции террористов смертников хотя и имеют громкий 
резонанс, на самом деле обескровливают силы исламистов. Перенос войны в города означает, прежде 
всего, естественно после некой сумятицы в головах пакистанских военных и спецслужбистов, ужесточение 
борьбы с подпольем и контроля за незаконным транзитом оружия. Это рано или поздно нанесет городской 
сети исламистов непоправимый ущерб и сведет характер их деятельности к единичным актам. 

Нынешняя активизация не должна обманывать своими масштабами. Террористы работают по заранее 
заготовленным и продуманным схемам, подкрепленным постепенным накапливанием боеприпасов. В 
результате реакции спецслужб это поле для маневра начнет сужаться, особенно если будет налажена 
система перехвата доставки боеприпасов и уничтожения лабораторий по изготовлению взрывчатки. 

Указанные события с очевидностью показывают, что пакистанские власти расплачиваются за свои 
реверансы с террористами в прошлом, когда они использовали талибов для усиления своего влияния в 
Афганистане, а кашмирских террористов для противодействия Индии. 

Основной тренд действий пакистанского правительства понятен. Он заключается в ликвидации сетей 
«Аль-Каиды» на своей территории, включая «зону племен», что решает заодно и проблему не 
подконтрольности этой части Пакистана и ее населения центральным властям. Поясним, что к «Аль-Каиде» 
мы относим и талибов. Верность этого тезиса доказывает то ожесточение, которое приобретает 
сопротивление исламистов. 

2. По оценкам американских аналитиков, бюджет «Аль-Каиды» упал до рекордно низкой суммы за 
все время существования этой организации – 10 млн.долл. США. Сразу оговоримся, что здесь не 
учитываются недвижимость; деньги, вложенные в долгий бизнес и т.п. Это те «живые» деньги, которые 
возможно использовать для подготовки терактов, снабжения, оплаты услуг по поставкам оружия, 
содержание сети информаторов и логистики. 

Для сравнения приведем цифры бюджета двухлетней давности – 35 млн.долл., а в 2004-50 млн.долл. 
Тенденция налицо, хотя сразу же оговоримся, что необходимо учитывать момент отчетности спецслужб, 
которые обязаны отрапортовать о своих успехах в деле разрушения каналов поступления финансовой 
помощи террористам. 

Но даже при учете этого фактора, можно констатировать, что финансовые дела у «Аль-Каиды» 
обстоят не лучшим образом. Об этом говорит изменение тактики исламистов еще несколько лет назад, 
когда всем ячейкам «Аль-Каиды» было предписано перейти на самофинансирование. В этом заслуга, 
прежде всего, американцев, которые смогли блокировать основные финансовые потоки, которые 
проходили через банки и исламские фонды. 

Интересны изменения и в структуре бюджета. Половину его составляют частные пожертвования, а 
половину – доходы от наркотраффика. Это интересный факт, т.к. ранее «Аль-Каида» старалась не 
участвовать в транспортировке наркотиков, мотивируя это идеологическими причинами. Отход от этих 
принципов показывает истощение других средств поступления финансов. Это относится, прежде всего, к 
частным пожертвованиям. Произошло это по причине целенаправленной работы правительств стран 
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Персидского залива с многочисленными исламскими фондами, а также тенденцией по направлению 
целевых пожертвований в адрес, прежде всего, иракского сопротивления. 

Последние события призваны сыграть, в том числе, и роль пиар-акции с целью заявить о себе и 
стимулировать поступление пожертвований. 

3. Начало широкомасштабной операции в «зоне племен», рано или поздно, положит конец 
организованному военному сопротивлению «Аль-Каиды» как военной структуры. Связано это не с тем, что 
военная часть организации будет частью уничтожена, а частью рассеяна. Ее численность, кстати, по 
последним данным, составляет 10 тыс. боевиков. В конце концов, живой силы у талибов пока хватает. 
Вспомним, что 70% территории Афганистана находится под контролем отрядов талибов. 

Здесь важно то, что исламисты лишаются привычной, десятилетиями опробованной системы 
тыловых баз в «зоне племен», без которой невозможно говорить о каком-либо эффективном боевом 
сопротивлении. Организация лишается также своего штаба с отработанной системой получения оружия, 
нарушаются каналы передачи информации, что незамедлительно скажется на вопросах управления 
боевиками. И в данном случае использовать ту схему, когда каждой группе в каждой стране было 
предписано самостоятельно искать источники финансирования и определять цели и средства 
террористических атак, не сработает. Война в ее классическом понимании несколько отличается от 
городской герильи. 

Общий вывод тем самым напрашивается сам по себе. Это переход отрядов «Аль-Каиды» от ведения 
полуклассических военных операций к методам работы городского подполья. Если американцам и 
пакистанцам повезет, и они смогут уничтожить в «зоне племен» большое число командиров и идеологов 
движения, то этот процесс пойдет по нарастающей. Впрочем, это лишь анализ долгосрочной перспективы, 
т.к. сама операция по выдавливанию отрядов исламистов из неконтролируемой «зоны племен» обещает 
быть долгой и кровопролитной. Е.Е.Кирсанов.  www.iimes.ru, 16.10.2009г. 

– Франция заявила о согласии предоставить Пакистану боевые вертолеты «Тигр» и другое новейшее 
вооружение и снаряжение с тем, чтобы повысить возможности его армии в борьбе с боевиками 
экстремистских группировок. Об этом было заявлено по итогам визита в страну высокопоставленной 
французской военной делегации, которая провела переговоры с президентом Пакистана А. А. Зардари, 
главой правительства Ю. Р. Гилани и командующим армией М. Кияни. Стороны договорились о 
расширении сотрудничества в сфере обороны и использования мирных ядерных технологий. 

 www.iimes.ru, 6.7.2009г. 
– Военная операция федеральных сил против боевиков движения «Талибан» и «Аль-Каиды» в 

Пакистане приобретает масштабный характер и разворачивается вдоль всей пограничной с Афганистаном 
территории. Исламская республика впервые за всю историю «поменяла» врага. В прежние годы угрозой 
своему суверенитету Исламабад считал соседнюю Индию, сегодня – боевиков движения «Талибан», т.е. 
этнических пуштунов (за исключением наемников). Иными словами, широкие военные действия, во-
первых, ведутся на собственной территории, во-вторых, против единоверцев. 

Боевики движения «Талибан», теснимые федеральными армейскими подразделениями в ходе 
военных столкновений в долине Сват, частично перемещаются на запад, в зону пуштунских племен – 
основные районы пребывания талибов и «Аль-Каиды» в последние годы. К середине мая с.г. образовался 
второй очаг военного противостояния между армейскими подразделениями и боевиками движения 
«Талибан» в районах Южного и Северного Вазиристана, расположенных в западной части Территорий 
федерального административного управления/Federal Administrated Tribal Area/FATA на границе с 
Афганистаном. Для четкого представления карты местности: это на 350 км. западнее Свата. 

Военные столкновения в Южном Вазиристане начались в конце 2001г. после присоединения 
Пакистана к антитеррористической кампании США. Пуштуны полосы племен Пакистана приняли в 2001г. 
беглых соплеменников из Афганистана, которые называли себя талибами. Последние стали разворачивать в 
полосе пуштунских племен Пакистана тренировочные лагеря, вербовать иностранных наемников, 
рекрутировать в свои ряды местную молодежь для борьбы против официальной власти Кабула. Появление 
хорошо военизированных и обученных отрядов вынудило Исламабад в те годы вести военные операции 
против них. В свою очередь, местные пуштуны по зову крови оказывали помощь и содействие афганским 
талибам. Пуштуны издревле жили на своей земле, следуя своим традициям, во все века контролировали 
торговые и наркопути в своем регионе. 

В далеком 1901г. британские колониальные власти Индии, испробовав все возможности подчинить 
своему влиянию «дикие» племена, издали Правила регулирования нарушений границы/Frontier Crimes 
Regulation, предоставляющие широкие права кочевникам, включая судебную власть, внутреннее 
административное управление и т.д. Стремясь не ослабить федеральный контроль над ними, они ввели так 
называемую систему маликов и «политических агентов», наделив их огромными полномочиями с целью 
осуществления административного контроля над пленами и выполнения роли посредника между ними и 
колониальными властями. Образование независимого государства Пакистан и последовавший за этим 
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договор 1948г. лишь закрепили за племенами особый статус, позволяющий сохранять полуавтономию, 
проводить внутреннее административное управление и т.д. 

Согласно статье 1 действующей конституции 1973г., FATA включена в состав «территории», имеет 
представителей в Национальной ассамблее и сенате, но остается под прямым управлением президента 
(статьи 51, 59 и 247). Иными словами, в основе федерального управления FATA лежат все те же Правила 
регулирования нарушений границы 1901г., за исключением того, что Территории племен формально 
подчиняются губернатору Северо-Западной пограничной провинции. 

Племена применяют «обычное право», в основе которого лежит «коллективная ответственность за 
действия каждого члена племени и территорию их проживания». 

Дальнейшие попытки эволюционизировать административную систему в FATA не увенчались 
успехом. И Исламабад не особенно вмешивался в дела пуштунских племен. 

Но, начиная с 2005г., в условиях отсутствия успехов МССБ в Афганистане, дальнейшей 
концентрации талибов в зоне пуштунских племен противостояние между федеральными войсками 
Исламабада и боевиками движения «Талибан» и «Аль-Каиды» стало возрастать. Резкому противостоянию, 
как считают многие специалисты, способствовали также налеты на территории племен американских 
беспилотных летательных аппаратов (БПЛА. Интенсивность авиаударов со временем увеличивалась, 
отрабатывалась точность их нанесения, например, по району Вана/Wana, который считается перекрестком 
перемещения талибов из Афганистана в Пакистан, и далее по всей полосе пуштунских племен. 

Но в целом в период правления генерала-президента Первеза Мушаррафа (1999-2008) военные 
операции в зоне пуштунских племен отличались эпизодичностью, локальностью, малочисленностью 
военного контингента и ограниченной огневой мощью. Фактически они заканчивались подписанием 
мирных договоренностей с тем или иным командиром отрядов движения «Талибан». 

Данная тактика позволяла главе государства, с одной стороны, держать обещания перед США и 
следовать общей стратегии антитеррористической кампании, развернутой МССБ; с другой – в целом 
контролировать ситуацию в зоне пуштунских племен и не давать талибам повода действовать во 
внутренних районах страны. 

В последнее время отряды талибов полосы пуштунских племен играли своего рода роль буфера 
между Афганистаном и Пакистаном. Усиление военного противостояния между федеральными войсками и 
боевиками весной тек.г. выявило несколько новых моментов. Военные специалисты Международных сил 
содействия безопасности в Афганистане отмечают «переход талибов обратно из Афганистана через афгано-
пакистанскую границу с целью оказания помощи талибам зоны племен в их борьбе против армейских 
подразделений». Они полагают, что поток талибов будет возрастать, что уже наблюдалось во время боевых 
столкновений в нескольких населенных пунктах Свата – Баджауре, Бунере, в районе Дира и др. Переходя 
границу, талибы нападают на военные и гражданские караваны МССБ, и их трофеями часто становится 
провизия, американское оружие, средства связи. 

Среди талибов увеличивается количество иностранных рекрутов из арабских стран и центрально-
азиатских республик, которые составляют до 20% общей численности талибов. 

Альянс МССБ также высказывает опасения, что прибывающий в Афганистан дополнительный 
военный контингент численностью 21 тыс. военнослужащих США, а также других стран коалиции создаст 
дополнительное напряжение в пакистанском приграничье в летние месяцы с.г. В дальнейшем это может 
привести к дестабилизации социально-политической обстановки в Пакистане в целом. 

Собственно, продолжающаяся военная операция в Свате, как полагают многие специалисты, носит 
лишь «тестовый» характер. Основные бои впереди. Федеральные войска уже выдвинули танки, 
бронетранспортеры и тяжелую артиллерию в зону племен, в частности в районы Куррама и Оракзая, 
пограничные с Северным Вазиристаном, а также далее в Южный Вазиристан. 

И талибы предпринимают ряд превентивных мер. Командир отряда боевиков в Южном Вазиристане 
и одновременно глава партии «Движение талибов Пакистана» (Tehrik-i-Taliban Pakistan) Байтулла Мехсуд 
отдал приказ о минировании дорог, примыкающих к территориям агентства. Ускорился процесс 
рекрутирования наемников; участились случаи нападения и грабежа военных складов МССБ в 
Афганистане и переброска оружия, продовольствия и амуниции в Пакистан; по стране прокатилась волна 
террористических актов. 

Пакистан, способствуя осуществлению антитеррористической стратегии президента США Б. Обамы, 
направленной на уничтожение боевиков движения «Талибан» и «Аль-Каиды» в Афганистане, подвергает 
опасности собственную страну. Сегодняшние успехи военной операции армии Пакистана в Свате 
наталкиваются на жесточайшее сопротивление талибов в других районах полосы пуштунских племен. 
Сможет ли Исламабад пережить новую волну беженцев, накал социального напряжения и, главное, каков 
предел военной операции в самом Пакистане? Н.А. Замараева.  www.iimes.ru, 3.6.2009г. 
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– Нынешняя активность талибов в долине Сват на северо-западе Пакистана имеет непосредственное 
отношение к ситуации в Афганистане, цитирует американская телекомпания Си-эн-эн заявление 
официального представителя минобороны Пакистана Атара Аббаса. 

По мнению высокопоставленного пакистанского военного, положение в долине Сват является 
политической проблемой, и военная операция, проводимая Исламабадом в регионе, может исправить 
ситуацию только частично. 

А.Аббас отметил, что большая часть оружия для пакистанских талибов поступает через границу с 
Афганистаном, особо подчеркнув, что среди этого оружия также присутствует вооружение НАТО. 

Говоря о высказываемых в последнее время Вашингтоном опасениях относительно сохранности 
пакистанского ядерного арсенала, он заявил, что США должны «прекратить беспокоиться о ядерном 
оружии и начать беспокоиться о вооружении, которые они потеряли в Афганистане». 

Правительство США в минувшем месяце сообщило, что Пентагон не располагает «исчерпывающей 
информацией» о судьбе 80,6 тыс.ед. оружия, переданных американской стороной афганской армии. 
«Афганская армия не может обеспечить сохранность и отчетность для предоставляемого ей оружия», – 
заключили американские эксперты.  Interfax, 29.5.2009г. 

– Пакистан расширяет инфраструктуру двух ядерных объектов на территории страны, чтобы 
укрепить свой ядерный потенциал. К такому выводу пришли специалисты американского Института науки 
и международной безопасности. 

Исследовав снимки, полученные через спутник, эксперты установили, что на территории 
химического завода близ города Дера Гази Хан в пров.Пенджаб, где производятся металлический уран и 
гексафторид урана, появились новые постройки. По информации Agence France-Presse, на объекте возле 
города Равалпинди появилась вторая установка по обогащению плутония, примыкающая к первой. 

«Эта деятельность по расширению ядерных объектов свидетельствует о том, что Пакистан 
последовательно выполняет стратегический план по улучшению поражающих характеристик своего 
ядерного арсенала», – указывается в докладе ISIS. Таким образом, Пакистан получит возможность создать 
меньшие по размеру и более легкие ядерные и термоядерные виды оружия. 

Глава ЦРУ Леон Панетта заявил, что пакистанский ядерный арсенал «находится в безопасности» и 
едва ли сможет попасть в руки боевиков движения «Талибан». Однако специалисты ISIS призывают 
правительство США добиться того, чтобы Пакистан остановил производство ядерного топлива и начал 
переговоры о договоре, запрещающем производство плутония и высокообогащенного урана. Пакистан 
располагает от 60 до 100 ед. ядерного оружия, которые могут доставляться баллистическими ракетами. 
 Росбалт, 20.5.2009г. 

– На северо-западе Пакистана в районе долины Сват правительственные войска при поддержке 
боевой авиации и подразделений спецназа продолжали крупномасштабную операцию против отрядов 
боевиков радикального исламистского движения «Талибан». Непрекращающееся ожесточенное 
вооруженное противостояние привело к массовому исходу жителей из районов боевых действий.  

Число беженцев превысило 360 тыс.чел. Всего же в Пакистане в течение года по причине 
нестабильности и напряженности места своего постоянного проживания покинули до 1,3 млн.чел., в т. ч. 
850 тыс.чел. только за последний месяц. Боевики экстремистских группировок активно действуют и в 
других районах, примыкающих к границе с Афганистаном. На минувшей неделе они вновь совершили 
нападение на грузовой терминал вблизи Пешавара, который обеспечивает снабжение войск западной 
коалиции в Афганистане. В стране было совершено несколько терактов.  

США с помощью беспилотных летательных аппаратов (БПЛА) продолжают наносить удары по 
боевикам противника на пакистанской территории, что вызывает недовольство у официального 
Исламабада. С тем, чтобы смягчить реакцию пакистанских властей на эти действия, американцы впервые 
передали пакистанцам большой объем информации, собранной с помощью БПЛА в районе пакистано-
афганской границы.  www.iimes.ru, 18.5.2009г. 

– Премьер-министр Индии Манмохан Сингх заявил президенту США Бараку Обаме, что 
пакистанские ядерные объекты в приграничных северных провинциях «уже, по меньшей мере частично 
находятся в руках исламистов». Об этом сообщает израильский портал Debka. По сообщению портала, 
индийский премьер передал американскому президенту карту и список объектов, которые находятся 
«частично в руках мусульманских экстремистов». 

Влиятельная индийская Times of India газета сообщает о том, что Индия уже готовится к «соседству с 
вооруженным ядерным оружием «Талибаном». Особое раздражение индусов вызывает тот факт, что 
Вашингтон закрывает глаза на то, что Пакистан продолжает накапливать ядерные арсеналы, в то время как 
весь остальной мир их сокращает. 

Роберт Виндрем, эксперт Центра законности и Безопасности при Нью-йоркском Университете 
говорит: «Вашингтон не шел на те уступки, которые он идет в отношении Пакистана в отношении Ирака и 
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Ирана… и Пакистан располагает самым большим списком нарушений в области нераспространения 
ядерных технологий и нарушений правил ядерной безопасности». 

Виндрем ссылается на строительство ускоренными темпами двух новых пакистанских реакторов в 
районе Кхуснаб. Реакторы, по словам американского эксперта, не имеют никакого отношения к 
производству ядерной энергии и строятся с единственной целью – улучшение ядерного арсенала страны. 
Особое возмущение Виндрема вызывает тот факт, что реакторы частично строятся на деньги, полученные в 
качестве помощи от американцев. 

Виндрем также напомнил, что бывший директор проекта в Кхуснабе, Султан Башируддин Махмуд, 
встречался с заместителем Усамы бин-Ладена, Айманом эль-Завахири и предлагал его вниманию 
руководство по сборке кустарной ядерной бомбы. Виндрем считает это доказательством того, что 
пакистанская ядерная программа «уже заражена вирусом мусульманского фундаментализма изнутри». 
 Вестник Израиля, 17.5.2009г. 

– В конце апреля -начале мая 2009г. регулярные части пакистанской армии развернули 
полномасштабную военную операцию против боевиков движения «Талибан» в районах долины Сват на 
севере Пакистана. Район боевых действий достаточно обширный – охватывает несколько крупных 
населенных пунктов – Бунер, деревни Нижнего Дира, областной г.Мингора, который полностью оказался в 
руках боевиков. 

Человеческие и материальные потери колоссальные. Еще до полномасштабной военной операции 
местные власти объявили жителям о необходимости покинуть район. Боевики блокируют или минируют 
дороги, преграждая путь армейским подразделениям, вводят комендантский час, но несколько раз 
приостанавливали его действие с тем, чтобы бы гражданские лица могли покинуть опасные места. По 
сообщениям отдельных источников, в районе начали действовать мародеры. В нескольких населенных 
пунктах отключено электричество, уже несколько дней закрыты рынки; власти сообщают об ограниченных 
запасах продовольствия. 

В целом боевые действия вызвали мощную волну беженцев. В первой декаде мая уже 200 тысяч 
человек покинули зону боевых действия, 300 тысяч – в пути. Беженцы переезжают к родственникам в 
Пешавар, другие города; размещаются в организованных на скорую руку лагерях в основном близ города 
Мардан – матерчатых палатках без элементарных удобств, средств санитарии, воды, канализации и т.д. 
Министр информации Северо-Западной пограничной провинции/СЗПП Миан Ифтихар Хуссейн заявил, что 
«готовятся дополнительно еще шесть площадок для лагерей». 

Власти провинции имеют опыт размещения беженцев, начиная с начала 80гг., когда в результате 
ввода советских войск в Афганистан, в Пакистан прибыло около 3 млн.чел. Только в прошлом, 2008г., 
последние афганцы были отправлены назад, а сегодня их лагерь Джалозай) Jalozai уже используется для 
мирных жителей вынужденныж бежать из зоны интенсивных боевых действий. 

Но даже в организованных лагерях, беженцы не чувствуют себя в безопасности из-за угрозы 
террористических атак смертников или местных жителей, симпатизирующих или связанных с боевиками 
движения «Талибан». 

Международные организации заговорили о гуманитарной катастрофе для людей, оставшихся в 
населенных пунктах долины Сват. Представители ООН заявляют, что нынешний поток беженцев в 
Пакистане – один из крупнейших кризисов в мире по перемещению лиц. Представитель комитета по делам 
беженцев ООН заявил, что агентству необходимо 180 млн.долл. для его предотвращение. 

С целью не допустить катастрофы, федеральное правительство Пакистана первоначально выделили 8 
млн. рупий, затем по мере быстрого развития событий-дополнительно 500 млн. рупий на закупку 
продовольствия и сооружение временно жилья для беженцев а также для организации транспорта для 
вывоза людей из зоны боевых действий. 

Людские и материальные потери министр иностранных дел Пакистана оправдал необходимостью 
«очистить район от мятежников и одержать победу над боевиками». 

По мере развития кризиса и, боевики, и правительственные войска постоянно обвиняют друг друга в 
нарушении мирных договоренностей, подписанных в фев. 2009г., что лишь разжигает конфликт. Многие 
аналитики сходятся во мнении, что по мере его углубления, резко увеличивается количество вовлеченных в 
него человеческих и материальных ресурсов, что может привести к увеличению зоны конфликта. 
Пакистанская армия объявила о «продолжении полномасштабной операции на территориях долины Сват 
вплоть до полного восстановления мира и освобождения района от боевиков». В военной операции 
задействованы вертолеты и тяжелая бронетехника. 

Боевики также концентрируют военные и людские ресурсы для отражения атак пакистанской армии. 
Их число доходит до 4 000 чел. Они хорошо вооружены, снабжены средствами связи и данными 
оперативной информации. 

Меняется и общественное мнение местных жителей по отношению к движению «Талибан». Начиная 
с 2001г. постоянные стычки армейских подразделений с пуштунами пакистанцы рассматривали как часть 
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проекта борьбы с терроризмом под давлением США. Эти столкновения не угрожали безопасности в целом 
ни территориям долины Сват, ни Северо-Западной пограничной провинции; столкновения носили 
импульсный характер, постоянно перемежаясь с процессом переговоров, подписанием мирных соглашений 
и т.д. Конфликт прошлых лет можно назвать вялотекущим, который в целом контролировался 
государственными структурами, и был ограничен зоной военных действий, не подрывая основ 
государственности. 

Нынешний конфликт – это практически гражданская война, которую ведет государство против части 
своего населения на территории своей страны. На этот раз власти Пакистана прияли решение резко 
увеличить участие армии в конфликте, усилив военный контингент шестью бригадами. Пакистан, во-
первых, выполнил «пожелание» Вашингтона «уменьшить число войск, дислоцированных на пакистано-
индийской границе, и, во-вторых, «перевести их на пакистано-афганскую границу». Что касается 
американской военной помощи в настоящем конфликте в Свате, то Пентагон в срочном порядке поставил в 
Пакистан запасные части, оборудование для вертолетов «Кобра», а также амуницию для летного персонала. 

Столь срочное и массовое участие регулярных войск пакистанской армии в конфликте также создает 
немало проблем для военных – как отмечают очевидцы, «солдаты прятались в домах, ошибочно убивая 
местных жителей, принимая их за талибов». 

Существует большая вероятность, и многие аналитики подтверждают, что к конфликту в Свате 
присоединятся боевики из других регионов Северо-Западной пограничной провинции, в частности из 
Южного Вазиристана, организации Tehrik-e-Taliban Pakistan, возглавляемой известным Бейтуллой 
Мехсудом., и судьба конфликта может привести к разрастанию конфликта и непредсказуемой для 
пакистанского руководства ситуации.Н.А. Замараева.  www.iimes.ru, 11.5.2009г. 

– Ситуация в Пакистане в наст.вр. – это начало новой большой войны, в орбиту которой однозначно 
попадет Афганистан, а если не повезет, то и вся Центральная Азия. Вот уже почти полгода, с небольшими 
перерывами, идут самые настоящие бои пакистанской армии с талибами. Настолько серьезные, что 100 
тыс.чел. стали беженцами Политика уступок с «Талибаном» не срабатывает. Стоило только премьеру 
А.А.Зардари 22 фев. с.г. пойти на компромисс и объявить в провинции Бунер введение норм шариата, как 
тут же талибы начали свою экспансию, а фактически просто откровенный захват власти. Как итог, 
ожесточенные бои, который ведет 80-тыс. воинский контингент. 

В отличие от предыдущего президента П.Мушараффа, который делал успешно все допустимое и 
почти допустимое, чтобы афганский «Талибан» не вмешивался во внутренние пакистанские дела, 
А.А.Зардари «Рубикон» перешел. Это основное и кардинальное изменение стратегической обстановки, 
которое, увы, необходимо констатировать. 

Почему это произошло? Первое. Налицо ошибка в стратегии американцев, которые подтолкнули 
А.Зардари к компромиссу, плохо просчитав при этом последствия этого шага. Решение о такой стратегии 
принималось в Вашингтоне, мнением специалистов «с мест» решили пренебречь. Как итог, серьезный 
кризис, преодоление которого потребует значительных моральных и материальных издержек. 

Второе. Провал такой стратегии был предопределен действиями Вашингтона в истории с отставкой 
Мушараффа. Человека, который сделал для борьбы с исламистами, больше всех пакистанских лидеров 
вместе взятых, просто «сдали» в угоду демократическим ценностям. Теперь в угоду этим же ценностям 
придется убивать очень много народа и тратить очень много денег. 

Третье. Пакистанское фиаско можно смело отнести к первому серьезному «проколу» администрации 
Б.Обамы. Рекордный срок от авг. 2008г. (запрет «Талибан» на территории Пакистана) до фев. 2009 
(компромисс с талибами) был пройден, несомненно, по указке американцев, и был связан с новым 
провозглашенным Б.Обамой направлением «главного удара». 

Четвертое. События в Пакистане, а вернее кардинальное изменение стратегической обстановки в этой 
стране, очень сильно повлияет на развитие ситуации в Афганистане. Это видно хотя бы по тому, что 
талибы перешли от засадных методов войны к полуклассическим, т.е. начали использовать открытые 
фронтальные атаки, которые наносят ощутимые потери коалиции. В Вашингтоне, несмотря на сигналы «с 
мест», вновь пропустили этот очень важный момент и не сумели на него адекватно среагировать. 

Это произошло по причине отсутствия действенного анализа поступающей развединформации: 
перейти к фронтальному типу боевых действий можно только при условии накопления необходимых 
людских резервов. Оперативная ситуация в Афганистане кардинально отличается от ситуации в Ираке, 
опыт которого попытались слепо скопировать. Речь идет, прежде всего, о переманивании на свою сторону 
путем подкупа и иных преференций авторитетных племенных шейхов, что имеет в Афганистане и 
Пакистане свою специфику. Среди таких попыток необходимо отметить попытки начать переговоры с 
талибами в апр. с.г. Имеется ввиду встреча делегации «Талибан» и брата афганского президента Х.Карзая в 
КСА при участии короля Абдаллы. Кстати, там же присутствовал и бывший премьер-министр Пакистана 
Н.Шариф. Наивно полагать, что Карзай мог пойти на такие шаги без санкции американцев. Из этой встречи 
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последовало два результата. Во-первых, никакого смягчения напряжения в Афганистане не последовало, 
наоборот оно усилилось. Во-вторых, теперь уже четко ясно, кто является основным спонсором талибов. 

Пока американцы и их союзники переживают в Афганистане первый этап своего присутствия, т.е. 
физическое накопление сил и средств, что в большинстве случаев влечет потери и неразбериху. До 
«устаканивания» и вникания в ситуацию пройдет определенное время времени. Этот экстенсивный путь на 
первом этапе предопределен. Проведение полномасштабных боевых действий в Афганистане на 
сегодняшний день требует от Пентагона и их союзников 80 тыс.чел. Попробуем предсказать, что по мере 
втягивания в конфликт эта цифра будет возрастать. Не исключается ввод определенного контингента в 
Пакистан по мере назревания кризиса. В настоящий момент уже можно констатировать неспособность 
пакистанцев эффективно охранять коридор доставки материально-технической помощи воющим в 
Афганистане войскам. А это жизненно важно для коалиции, т.к. коридор через Россию пока в необходимой 
мере не функционирует. 

Но самое главное в другом: в случае нарастания конфликта в самом Пакистане и возникновения 
реальной возможности прихода к власти исламистских экстремистов, американские войска будут 
вынуждены войти в страну. Ядерное оружие – это во много раз серьезнее, чем все проблемы, которые 
имеют американцы в наст.вр. 

Насколько фантастичен такой вариант? 
По последним опросам общественного мнения в Пакистане 58% опрошенных выступают за 

проведения диалога и достижение компромисса с талибами, 34% не считают их угрозой для Пакистана, 
41% не считают «Аль-Каиду» своим врагом. Бороться с исламской угрозой готово лишь 19% опрошенных. 
В Пакистане и помимо талибов, полным-полно исламистов других групп. Одна «Лашкар и-Таиба» чего 
стоит. 

Не все хорошо и в стане американцев и их союзников. Сначала командующий американскими 
войсками в Центральной Азии, Ближнем Востоке и на Африканском Роге генерал Д.Петрэус заявляет, что 
война в Афганистане будет страшнее и масштабнее иракской, что победителей в ней не будет. Он 
призывает сделать упор на подготовку афганской армии. (прим. Все это проходил Советский Союз во 
времена афганской эпопеи, чем кончилось-известно). Солидарны с ним командующие британским и 
французскими контингентами в Афганистане генералы М-К. Смит и Ж-Л Жоршелен. Все трое откровенно 
признают, что победить талибов невозможно. В ответ раздались упреки министра обороны США Р.Гейтса, 
который обвинил союзников в малодушии. Вот вам и пример классического расхождения во мнении среди 
«высоколобых» и «полевиков». 

Некоторые эксперты утверждают, что талибы, как, впрочем, и другие пакистанские исламистские 
группировки, рождены и находятся под полным контролем Межведомственной разведки Пакистана. Мол, 
когда надо будет, там нажмут на «стоп», и все успокоятся. 

С этим утверждением мы не согласны. Бесспорно, что «крестным отцом» талибов является 
пакистанская разведка. По нашей оценке, бесспорно и другое. Джин из бутылки вырвался и теперь 
пожирает своего хозяина. Это обычный и закономерный итог «игр с дьяволом». Е.Е.Кирсанов. 
 www.iimes.ru, 5.5.2009г. 

– РК предоставит Пакистану в течение ближайших четырех лет помощь на 200 млн.долл. в рамках 
международных усилий по борьбе с терроризмом. Об этом заявил 17 апреля с.г. Министр иностранных дел 
и внешней торговли РК Ю Мен Хван, выступая на состоявшейся в Токио гуманитарной конференции, 
организованной правительством Японии и Всемирным банком. В ней приняли участие представители более 
чем 30 стран.  

Доноры пообещали предоставить Пакистану в течение четырех лет более 5 млрд.долл. США и 
Япония пообещали по 1 млрд., Евросоюз – 640 млн., Саудовская Аравия – 700 млн.долл. В ответ президент 
Пакистана Азиф Али Зардари пообещал сделать все возможное для уничтожения боевиков «Аль Каиды» и 
«Талибана» в северо-западных районах, граничащих с Афганистаном.  www.economy.gov.ru, 28.4.2009г. 

– Власти Пакистана проводят «кадровые чистки» и реструктуризацию в главной спецслужбе страны 
– Межведомственной разведке (ISI). Об этом в интервью одному из местных телеканалов заявил министр 
иностранных дел Пакистана Шах Мехмуд Куреши, сообщает «Известия.ru». 

Исламабад был вынужден приступить к реформированию службы под давлением своего 
американского союзника по антитеррористической борьбе, напоминает издание. Кабул, Вашингтон, 
командование НАТО и Дели ранее неоднократно обвиняли Межведомственную разведку в 
покровительстве и даже прямой поддержке действующих на территории страны талибов. Однако в 
последнее время нажим на руководство Пакистана со стороны Вашингтона и его партнеров по НАТО 
заметно усилился. Главным их требованием было положить конец оказанию поддержки со стороны 
оперативных подразделений ISI действующим в приграничных с Афганистаном районах Пакистана 
экстремистам. 
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Признав вынужденный характер чисток в аппарате разведки, Куреши положительно оценил 
деятельность ISI. По его словам, она сделала для борьбы с терроризмом больше, чем все другие 
пакистанские ведомства. «За последние несколько лет эта спецслужба нейтрализовала более 700 
экстремистов «Аль-Каиды» и «Талибан», – подчеркнул глава правительства. Сейчас только в северо-
западных районах Пакистана в антитеррористических операциях участвуют более 100 тыс. пакистанских 
военнослужащих. 

Скептики не верят в то, что Пакистан согласится с реформированием своей разведки. На днях, 
выступая на международной конференции «Афганский кризис: возможные сценария развития», 
прошедшей в Москве, советник вице-президента Афганистана Джавид Кохестани одним из главных 
факторов нестабильности в регионе назвал деятельность пакистанской межведомственной разведки. По 
словам эксперта, ISI рассматривает действующих на севере и востоке страны боевиков «Талибана» и «Аль-
Каиды» в качестве «сдерживающего фактора» против соседней Индии. «За 7 лет антитеррористической 
операции на территории Афганистана Пакистан от своего главного союзника (США) получил свыше 12 
млрд.долл. для усиления борьбы с терроризмом, однако за этот период количество боевиков в регионе 
возросло в несколько раз», – заявил Кохестани в интервью «Афганистан.Ру».  www.afghanistan.ru, 
14.4.2009г. 

– Руководитель Межведомственной службы (англ.: Ай-Си-Ай), влиятельной пакистанской 
разведывательной структуры, Ахмед Шуджа Паша отказался встречаться со специальным посланником 
президента США в Афганистане и Пакистане Ричардом Холбруком и председателем комитета начальников 
штабов США Майклом Малленом во время их визита в Пакистан ранее на этой неделе. 

По сообщению пакистанского телеканала «Дон», американские чиновники рассчитывали на такую 
встречу, но А.Паша отказался встречаться ввиду недавней критики возглавляемой им организации, которая 
прозвучала из уст М. Маллена. Ранее он обвинил пакистанскую спецслужбу в связях с талибами. 

Телеканал «Дон» отметил, что вместо А.Паши Р.Холбрука и М.Маллена принял командующий 
армией Пакистана Ашфак Парвез Кайяни, который заявил им, что Ай-Си-Ай действует искренне и 
профессионально, и эта спецслужба не должна попадать под подозрение в связях с талибами.  Interfax, 
8.4.2009г. 

– Представители пакистанского военно-промышленного комплекса и китайской Chendu Aircraft 
подписали контракт о совместном производстве в Пакистане 42 боевых самолетов JF-17, передает РИА 
«Новости». Подписанный представителями обеих компаний контракт предусматривает передачу Пакистану 
в кредит комплектующих для производства самолета. 

Как заявил командующий пакистанскими ВВС Танвир Махмуд Ахмед, производство JF-17 со 
временем будет расширено. «На первом этапе мы будем выпускать 15 самолетов в год, позднее увеличив 
выпуск до 30. Программа будет осуществлена в несколько этапов», – сказал Махмуд Ахмед. Командующий 
ожидает, что первая эскадрилья JF-17 будет сформирована к середине 2009г. в г.Пешавар. 

Легкий многоцелевой истребитель JF-17 был разработан в Китае для пакистанских ВВС и будет 
выпускаться в Пакистане на предприятиях Pakistan Aeronautical Complex. На данном этапе самолет 
планируется оснащать российскими двигателями РД-93, однако в перспективе партнеры рассчитывают 
заменить его китайским авиадвигателем.  Росбалт, 9.3.2009г. 

– Вчера во II пол. дня эсминец «Гуанчжоу» ВМС НОАК покинул базу в Санья (южно-китайская 
провинция Хайнань), отбыв в Пакистан для участия в многонациональных военно-морских учениях под 
кодовым названием «Мир-09». 

Совместные учения пройдут с 5 по 14 марта в морской акватории вблизи Карачи по инициативе ВМС 
Пакистана, в них примут участие корабли, авиация и спецподразделения ВМС 11 стран, включая КНР, 
США, Великобританию, Францию, Японию и Турцию, будут присутствовать наблюдатели из 20 стран, 
включая Россию, Германию, Австралию, Египет и Индонезию. 

Главной темой учений станет отработка действий при проведении поисково-спасательных операций 
на море, борьба с пиратством, оборона в ордере и т.п. В учениях примут участие в общей сложности 318 
военнослужащих ВМС НОАК. В 2007г. ВМС НОАК направили корабль для участия в состоявшихся в 
Пакистане многонациональных учениях «Мир-07».  Синьхуа, 22.2.2009г. 

– Директор ФСБ России Александр Бортников отмечает опасность террористических угроз, 
исходящих из афгано-пакистанского региона. «С учетом глобального характера терроризма необходимо 
совместно с международным антитеррористическим сообществом наращивать усилия, направленные на 
предупреждение и нейтрализацию террористических угроз, исходящих из афгано-пакистанского региона», 
– заявил А.Бортников во вторник на заседании Национального антитеррористического комитета. 

Директор ФСБ сказал, что необходимо активнее выходить на новые перспективные формы 
антитеррористического взаимодействия со спецслужбами и правоохранительными органами иностранных 
государств. А.Бортников подчеркнул, что за последние годы международное антитеррористическое 
сотрудничество получило активное развитие, прежде всего, в формате работы ОДКБ и РАТС ШОС. 
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Он подчеркнул, что повысилось качество подготовки и проведения совместных 
антитеррористических учений, уровень информационного обмена на основных направлениях борьбы с 
терроризмом. «Взаимодействие с традиционными партнерами, безусловно, будет для нас приоритетом и в 
дальнейшем», – заявил А.Бортников.  Interfax, 10.2.2009г. 

– По последним сообщениям, новый хозяин Белого дома санкционировал два ракетных удара по 
территории Пакистана в зоне племен на афгано-пакистанской границе. Удары предназначались для 
талибов, осевших на пакистанской территории, но, как сообщается, в результате этих ракетных атак 
погибли женщины и дети. А президенты Пакистана и Афганистана, в отношениях между которыми 
существуют большие трения, предупредили Вашингтон, что американские бомбардировки играют на руку 
международным террористам. 

Итак, факт, что называется налицо: в Вашингтоне новая администрация, а методы борьбы с талибами 
и боевиками «Аль-Каиды» в Афганистане и Пакистане прежние, как и в эпоху президенства Дж.Буша-
младшего. Впрочем, новый американский президент в данном случае, можно сказать, выполняет свои 
предвыборные обещания об усилении борьбы с террористами в этом регионе. Еще в нояб. пред.г. на вопрос 
ближайшему советнику тогдашнего кандидата в президенты Майклу Макфолу, автор этих строк получил 
ответ, что Обама планирует направить в район афгано-пакистанской границы три сухопутных бригады, 
одну бригаду американских ВВС и увеличить финансовую помощь Исламабаду на борьбу с 
международными террористами в три раза.  

Президент Обама планирует довести численность американского контингента в Афганистане до 60 
тыс.чел. личного состава. Как следует понимать из выступлений высокопоставленных американских 
военных, их задачей является полное перекрытие зоны афгано-пакистанской границы и борьба с 
террористическими вылазками талибов на территории Афганистана и Пакистана. 

У экспертов по данному региону возникает резонный вопрос: а сумеет ли увеличенный американский 
контингент в Афганистане выполнить ее? Как представляется, новая американская администрация 
попадает в ту же ловушку, что и бывший СССР, который в конце 1980гг. тоже увеличивал свой воинский 
контингент в этой стране для «успешных действий» против моджахедов, однако нес крупные потери 
личного состава. В случае с Америкой, Обама идет на серьезный политический риск: американцы не 
любят, когда их солдаты возвращаются домой «грузом 200», если использовать советский военный жаргон, 
а попросту говоря – в гробах под звездно-полосатым флагом. А ведь потери среди американских 
военнослужащих в Афганистане тоже увеличатся, с увеличением численности их контингента. И как тогда 
Обама будет объяснять это избирателям, проголосовавшим за него в надежде положить конец жертвам 
среди американцев в Афганистане и Ираке? 

Однако новый американский президент, как уже было отмечено выше, в данном случае выполняет 
свои предвыборные обещания покончить с терроризмом в Афганистане и Пакистане. Причем тот же Майкл 
Макфол, говоря о внешнеполитических приоритетах будущей американской администрации, поставил 
Пакистан на второе место в списке этих приоритетов, сразу после Ирака, но выше, чем Иран. То есть, 
Обама серьезным образом пообещал американским избирателям поставить во главу угла регион Большого 
Ближнего Востока, где расположены Афганистан и Пакистан. И это не случайно:для США из этого региона 
отчетливо проистекает угроза их стратегически интересам в Южной и Центральной Азии, а также на 
Ближнем Востоке (прежде всего, в Ираке). Нельзя сказать, что предшественник Обамы на посту президента 
США – Дж.Буш не уделял должного внимания Пакистану и Афганистану, но он относил их в списке 
приоритетных задач внешней политики США, после Ирака и Ирана с его ядерной программой. А вот 
Обама четко выделил Пакистан, в качестве первоочередной задачи для американских военных и 
дипломатов в этом регионе. Ведь он также пообещал без колебаний нанести удар по «Аль-Каиде». И 
совсем не случайно, командующий американскими войсками в зоне ответственности Центрального 
командования войск США (СЕНТКОМ) генерал Дэвид Петрэус, в ходе своей недавней поездки по странам 
Центральной Азии (Киргизстан и Казахстан) подчеркивал их ключевое значение для успешных операций 
против международных террористов в Афганистане. 

Мы являемся свидетелями того, что новый американский президент полон решимости вплотную 
заняться проблемой Афганистана и Пакистана. Ведь эта проблема уже длительное время демонстрирует 
неспособность Америки найти вариант решения, который помог бы успешно справиться с терроризмом в 
этих странах, т.е. нанести решающее поражение, «опять поднявшим голову», афганским талибам, и помочь 
Пакистану в его борьбе против терроризма на его территории. Но возникает только один вопрос: насколько 
успешными будут попытки администрации Обамы добиться этих целей в данном регионе? 

Но все сказанное выше можно считать неким вводным моментом. Здесь важен четкий анализ и 
прогноз воздействия нынешней американской политики на Пакистан, и реакции Исламабада и Кабула на 
продолжение американских ударов по их территориям, в особенности, по территории Пакистана. Так что 
же в этом случае ожидать новому американскому президенту-популисту в Пакистане? 
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Как представляется, продолжение прежней американской военной политики новой вашингтонской 
администрацией, вызовет (и уже вызывает) серьезные проблемы во взаимоотношениях США и Пакистана. 
Ставятся под удар позиции президента Пакистана Асифа Али Зардари, обещавшего уберечь пакистанскую 
территорию от операций американских коммандос и атак американских беспилотников. Для него – это 
очень серьезная угроза: Америка сейчас крайне не популярна среди пакистанцев, и их симпатии будут 
скорее на стороне талибов и террористов из «Аль-Каиды», чем на стороне Америки и пакистанских 
военных, проводящих «зачистки» на территории зоны племен в районе афгано-пакистанской границы. В 
прогнозном плане представляется, что и нынешний американский президент станет в Пакистане фигурой 
крайне непопулярной. Несмотря даже на то, что Пакистану обещана обильная финансовая помощь, 
выделяемая для борьбы с «Талибаном» и «Аль-Каидой». Кстати, как считают сами американские эксперты 
по региону, в частности такой видный политолог как Эшли Теллис, она не дойдет до назначения, а в 
основном осядет в карманах высокопоставленных пакистанских военных. Среди простых пакистанцев, 
новая (на самом деле – обновленная старая) американская политика не вызовет симпатий, т.к. они кипят 
возмущением по поводу американского военного вмешательства в боевые операции пакистанской армии 
ни их территории. Обаму постигнет разочарование в Пакистане: при угрозе смещения президента Зардари 
пакистанскими военными, как непопулярного политика, неспособного отстоять целостность Пакистана от 
вмешательства иностранных войск, Пакистан останется нестабильной страной. Пакистан может перестать 
поддерживать американские операции в Афганистане и, даже блокировать союзникам по 
антитеррористической коалиции переправку военных грузов через свою территорию.Но это было бы не 
самое неприятное для Обамы. Продолжение силовых акций на пакистанской территории грозит превратить 
ситуацию в Пакистане в неконтролируемую. Страну может захлестнуть новая волна террора и насилия, а 
правительство президента Зардари ничего не сможет поделать с этим.  

Пакистан обладает ядерным оружием и, в случае хаоса в стране, у США вновь возникнет головная 
боль по поводу неприкосновенности ядерных активов Исламабада и изоляции их от исламистов, как 
боевиков, так и происламистски настроенных военных (как правило, молодых офицеров) в пакистанской 
армии. Несомненно, у американских военных уже давно имеется, так называемый contingency plan -план 
действий в чрезвычайных обстоятельствах, имеющий отношение к стратегическим активам Исламабада. 
Но если вдруг эта страна станет вторым Афганистаном (что представляется маловероятным, но все же 
возможным), то такое развитие событий невероятно осложнит позиции президента Обамы, американских 
военных и дипломатов.  

Неспособность пакистанских руководителей положить конец американским ударам по территории 
страны, может нарушить хрупкое равновесие между гражданскими властями и военными, которое 
сложилось после февральских (2008г.) парламентских и президентских (авг. 2008г.) выборов. В этой 
ситуации военные могут вновь «качнуть маятник» в сторону установления военного режима в стране, даже, 
пренебрегая сохранением союзнических отношений с США. И в этом случае они найдут поддержку среди 
дружественных стран из ОИК, в особенности таких, как Саудовская Аравия или Оман. Обаме предстоит 
непростой выбор: потерять Пакистан, как союзника по антитеррористической борьбе в Афганистане, что 
для Вашингтона является сейчас немыслимым, или продумать новую стратегию и тактику в отношении 
Исламабада. Время у президента Обамы еще есть, он только начал свой срок президентства. Но старые 
«бушевские» методы совсем не годятся, и нужно перестраивать линию отношений с Исламабадом, и чем 
быстрее, тем лучше для Вашингтона. 

Вашингтону необходимо покончить с практикой силовых акций в Пакистане, предоставив делать это 
самой пакистанской армии. При развитии новых отношений партнерства между Москвой и Вашингтоном, 
которых все ожидают от нового американского президента, Россия могла бы помочь Америке «сохранить 
лицо» в Пакистане. В Пакистане практически нет антироссийских настроений, если не считать бывших 
моджахедов, перебравшихся в Пакистан после советского военного присутствия в Афганистане. Но они не 
определяют отношения к России среди пакистанцев, которые, в целом, выступают за более активную роль 
Москвы в регионе. Они полагают, что у Москвы есть все средства нивелировать пакистано-индийские и 
пакистано-американские отношения. При этом, конечно, не следует забывать отрицательный «афганский 
опыт» СССР.  

Москва могла бы дать совет новой администрации США не устраивать «второй Афганистан» в 
Пакистане, а проводить взвешенную политику в отношении демократического Пакистана, тем самым не 
давая повода пакистанским военным сместить, законно избранное, демократическое правительство и 
президента этой страны. Именно авторитет Москвы в этом регионе и, в особенности, в Пакистане, может 
помочь Вашингтону не потерять Исламабад, как бы парадоксально это не выглядело. При поддержке 
России, президент Обама может рассчитывать на определенный успех своей борьбы против талибов в 
Афганистане и Пакистане и на сотрудничество с этими странами в этой борьбе.  

Москва сама могла бы проводить более активную политику в отношении Исламабада, чтобы 
избежать ситуации, когда «несостоявшийся» (failed) Пакистан стал бы серьезной угрозой для Центральной 
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Азии, в которой Россия имеет свои законные национальные интересы. Имеется в виду то обстоятельство, 
что в обстановке хаоса и нестабильности в Пакистане, международные террористы, действующие в 
Пакистане, могут перенести свою террористическую деятельность на территории таких 
центральноазиатских стран, как Таджикистан, Туркмения и Узбекистан. Это создаст серьезные проблемы 
безопасности России на ее южных рубежах, а в перспективе, может перекинутся и на Северный Кавказ, 
учитывая исламистский характер террористической угрозы. Так что же могла бы предпринять в этом 
отношении Россия? Прежде всего, расширять взаимовыгодное сотрудничество с Исламабадом в сфере 
борьбы с терроризмом, в т.ч. и по линии ШОС, где Пакистан (наряду с Индией и Монголией) имеет статус 
наблюдателя. Т.е. задействовать Пакистан в работе антитеррористических структур ШОС, в дополнение к 
уже имеющейся, совместной российско-пакистанской группе по противодействию терроризму по линии 
МИДов обеих стран. Здесь идет речь о том, чтобы Пакистан активно подключился к 
антитеррористическому потенциалу всей ШОС.  

Москва могла бы в ближайшем будущем оказать материально-техническую помощь Исламабаду, в 
т.ч. и специальным военным снаряжением для противодействия террористам. И делать это, скажем, в 
сотрудничестве с Вашингтоном, опять, как бы, помогая администрации президента Обамы не потерять 
Пакистан. Очень важным моментом является и российско-американское сотрудничестве в сфере ядерного 
нераспространения, в частности, недопущения дальнейшего распространения чувствительной ядерной 
технологии и оборудования с территории Пакистана, как это имело место во время деятельности 
нелегальной ядерной сети д-ра А.К. Хана. Ограничившись выражением озабоченности по поводу слабости 
пакистанской системы контроля за ядерным экспортом, Москва пока не уделяет достаточного внимания 
этой проблеме. Здесь можно было бы задействовать потенциал Магатэ, и других международных режимов 
по нераспространению и контролю за ядерным экспортом, в сотрудничестве с США и другими 
заинтересованными сторонами. И, наконец, важно поддержать гражданское правительство и президента 
Пакистана в их борьбе против исламистов и международных террористов, с тем, чтобы эта страна не 
оказалась потерянной и для России. 

Новая администрация президента Обамы постарается сделать все, чтобы удержать Пакистан в орбите 
своего влияния. И, похоже, такой потенциал у нее есть. Другое дело, какой ценой Вашингтон намерен этого 
достичь? Ведь всякое размещение, даже «ограниченного контингента» американского спецназа на 
пакистанской территории, о котором недавно вели разговор высокопоставленные американские и 
пакистанские военные, неприемлемо для Пакистана, т.к. ущемляет его суверенитет. Тогда остаются 
ракетные удары по талибам и молниеносные рейды американских коммандос на территории Пакистана в 
зоне племен на пакистано-афганской границе, что тоже неприемлемо, по крайней мере, на словах, для 
Пакистана.  

Каков третий путь, не ущемляющий суверенитет Исламабада? Нам представляется, что им может 
стать морально-техническая и логистико-финансовая поддержка пакистанской армии американцами, что 
бы она еще более активно проводила спецоперации против талибов в зоне племен. Для этого Вашингтон 
всемерно должен продолжать посредничество в конфликтных взаимоотношениях Дели и Исламабада, 
чтобы предотвращать такие кризисы в их двусторонних отношениях, какой например, возник после 
террористической атаки на г. Мумбаи в Индии. Есть предположение, что террористы, по всей видимости, 
прошли подготовку в специальных лагерях на пакистанской территории, включая подконтрольную 
Исламабаду часть Кашмира («Азад Кашмир»). В ответ, Индия выдвинула свои требования Исламабаду 
выдать ей подозреваемых в этом теракте лиц, сопроводив эти требования наращиванием войск на 
индийско-пакистанской границе. На что Пакистан был вынужден перебросить часть войск с афгано-
пакистанской границы на границу с Индией, на случай возможной военной конфронтации с Дели, оголив 
тем самым участок борьбы с талибами и «Аль-Каидой» в зоне племен. 

Новый хозяин Белого дома намерен проводить в Пакистане политику активного вмешательства. А 
вот насколько она окажется эффективной, насколько Пакистан зависим от американской помощи и сможет 
ли он принимать решения, не противоречащие его суверенитету, покажет дальнейшее развитие событий в 
этом крайне нестабильном регионе. И, как представляется, президента Обаму ждут в Пакистане еще более 
серьезные проблемы, чем его предшественника. В.И.Сотников.  www.iimes.ru, 3.2.2009г. 

ПАЛЕСТИНА 

Армия, полиция 
– Россия поставит 50 бронетранспортеров Палестинской национальной администрации в течение III 

кв., сообщил высокопоставленный представитель российского генштаба. «Поставка бронетранспортеров 
согласована со всеми заинтересованными странами и будет осуществлена морским путем с июля по сент.», 
– уточнил источник. По его словам, все 50 бронетранспортеров, которые взяты из наличия минобороны РФ, 
готовы к отправке, с них снято вооружение. 
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Россия передает бронетранспортеры Палестине в качестве дара. Российскими бронетранспортерами 
будут оснащены силовые структуры Палестинской национальной автономии. В конце мая посол 
израильский посол в Москве Анна Азари сообщила, что Израиль дал согласие на поставку БТРов в 
Палестину.  Interfax, 2.6.2009г. 

– Палестинская террористическая организация Хамас располагает в секторе Газы арсеналом, 
способным нарушить баланс сил. Террористы активизировали поставки вооружений через египетскую 
границу. 

Газета «Гаарец» пишет со ссылкой на источники в минобороны, что террористы располагают 160 
туннелями, прорытыми под Филадельфийским коридором, и доставляют в сектор Газы тактические ракеты 
дальнего радиуса действия, противотанковые ракеты и, по некоторым данным, переносные зенитно-
ракетные комплексы. Некоторые туннели достаточно велики, чтобы по ним можно было проехать на 
небольших джипах или мотовездеходах (тракторонах). 

Хамас пытается не допускать ракетных обстрелов израильской территории, чтобы не вызвать 
ответные удары по туннелям, по которым осуществляются поставки оружия и других грузов в сектор Газы. 
Действия египетских властей по борьбе с палестинскими контрабандистами по-прежнему приносят 
незначительные результаты. 

Сотрудники израильских спецслужб полагают, что иранские специалисты помогли боевиками 
модернизировать ракеты «касам» и увеличить радиус их действия до 20 км. и больше. 

Как пишет «Гаарец», Хамас тоже сделал выводы из антитеррористической операции «Литой свинец» 
и изменил доктрину. Вместо минирования дорог и домов, оказавшегося неэффективным, палестинские 
террористы решили использовать тактические приемы ливанской «Хизбаллы» и в будущем столкновении с 
израильской армией применять, в первую очередь, противотанковое оружие и средства ПВО. 

Также Хамас считает, что руководители группировки совершили ошибку, переодевшись в штатское 
во время операции «Литой свинец» – это причинило ущерб имиджу «Исламского движения 
сопротивления». Теперь боевики группировки всегда будут носить униформу, хотя израильским военным 
будет легче найти и уничтожить их.  Вестник Израиля, 22.4.2009г. 

– Бронемашины, которые Россия собирается предоставить службам безопасности Палестинской 
автономии, скоро прибудут в Палестину, сообщил глава автономии Махмуд Аббас в интервью газете 
«Время новостей». «Скоро эти бронемашины прибудут в Палестину», – сказал М.Аббас. Отвечая на вопрос 
означает ли эта поставка смягчение позиции Израиля, глава Палестины ответил: «Могу лишь повторить, 
что эти машины скоро будут у нас. И вертолеты скоро прибудут». 

«Эти вертолеты нужны, чтобы передвигаться по палестинским территориям. Мне, например, нужно 
перемещаться из Рамаллы в другие города на Западном берегу Иордана, в те же Вифлеем, Дженин, 
Иерихон. Наконец, я мог бы летать в соседние государства – в ту же Иорданию», сказал М.Аббас.  Interfax, 
7.4.2009г. 

– Глава Палестинской национальной администрации Махмуд Аббас, находящийся с визитом в 
Москве и встречавшийся накануне с президентом РФ Дмитрием Медведевым, сообщил, что вскоре 
российские бронетранспортеры и вертолеты будут поставлены в Палестину. 

Россия давно пытается помочь службам палестинской безопасности, предоставив им до полусотни 
бронетранспортеров российского производства, но до сих пор израильтяне не пускали эти машины в 
автономию. Теперь израильская сторона готова это сделать, если машины будут поставляться с 
демонтированным вооружением. 

«Скоро эти бронемашины прибудут в Палестину», – сказал Аббас в интервью газете «Время 
новостей». Такая же ситуация, по его словам, и с двумя вертолетами. «Эти вертолеты нужны, чтобы 
передвигаться по палестинским территориям. Мне, например, нужно перемещаться из Рамаллы в другие 
города на Западном берегу Иордана, в те же Вифлеем, Дженин, Иерихон. Наконец, я мог бы летать в 
соседние государства – в ту же Иорданию», – говорит Аббас. 

Глава Палестины заручился и обещанием России отправить в автономию крупную партию 
стрелкового оружия. По данным издания, речь идет о 5 тыс. автоматов, 1 тыс. пистолетов и 300 пулеметах с 
боеприпасами к ним.  РИА «Новости», 7.4.2009г. 

– Убытки сектора Газа от военной операции Израиля, включая повреждения инфраструктуры и 
ущерб различным видам экономической деятельности, составил свыше 1,9 млрд.долл. Такие данные 
приводит международный чрезвычайный фонд помощи детям ООН Юнисеф (UNICEF), сообщает 
агентство Xinhua. 

В результате израильского наступления на территории Палестинской автономии было полностью 
уничтожено свыше 4 тыс. жилых домов и разрушено 17 зданий и домов. Кроме того, различные степени 
разрушения претерпели 23 мечети, 25 школ, больниц и университетов, 31 полицейское здание, 16 
министерских зданий и 1,5 тыс. коммерческих учреждений. 
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В докладе указывается, что, по меньшей мере, 90 тыс. палестинцев остались без крова, в т.ч. 50 тыс. 
детей. Ранее BFM.ru писал, что, по данным Центрального бюро статистики Палестинской автономии, на 16 
янв. ущерб равнялся 1,4 млрд.долл. 

Операция в секторе Газа началась 27 дек. 2008г. с воздушных бомбардировок. 3 янв. 2009г. 
израильская армия перешла границу сектора Газа и вторглась в анклав. Целью операции под кодовым 
названием «Литой свинец» Израиль объявил прекращение ракетно-минометных обстрелов с палестинской 
стороны.  www.bfm.ru, 25.1.2009г. 

ПАНАМА 

Армия, полиция 
– Многонациональные военные учения с участием 20 стран проходят в морской акватории вблизи 

побережья Панамы. Учения начались 11 и завершатся 22 сент. В военных маневрах принимают участие 4,5 
тыс. военнослужащих из США, Канады, Франции, Нидерландов, Чили и других стран. В ходе учений будет 
отработана контратака многонациональных сил и возвращение под контроль Панамского канала в случае 
террористического нападения, захвата кораблей, проходящих через канал, или широкомасштабного 
нападения преступной группировки наркодельцов с использованием массового поражения. 

Панамский канал имеет важное военное и стратегическое значение. Обеспечение его безопасности 
играет крайне важную роль в поддержании международной торговли. С 2003г. здесь ежегодно проходят 
многонациональные военные учения. Большая часть участвующих в них стран – страны Америки. 
 Синьхуа, 20.9.2009г. 

– Многонациональные военные учения с участием 20 стран проходят в морской акватории вблизи 
побережья Панамы. Учения начались 11 и завершатся 22 сент. В военных маневрах принимают участие 4,5 
тыс. военнослужащих из США, Канады, Франции, Нидерландов, Чили и других стран. В ходе учений будет 
отработана контратака многонациональных сил и возвращение под контроль Панамского канала в случае 
террористического нападения, захвата кораблей, проходящих через канал, или широкомасштабного 
нападения преступной группировки наркодельцов с использованием массового поражения. 

Панамский канал имеет важное военное и стратегическое значение. Обеспечение его безопасности 
играет крайне важную роль в поддержании международной торговли. С 2003г. здесь ежегодно проходят 
многонациональные военные учения. Большая часть участвующих в них стран – страны Америки. 
 Синьхуа, 20.9.2009г. 

ПАРАГВАЙ 

Армия, полиция 
– По сообщению из Асунсьона, как заявил в четверг президент Парагвая Фернандо Луго, 

правительство Парагвая ответило отказом на приглашение южного командования вооруженных сил США 
принять участие в совместных военных учениях. 

Ф. Луго на пресс-конференции заявил, что американские войска выразили надежду на проведение 
совместных с Парагваем военных учений под названием «Новые горизонты-2010», в ходе которых 500 
американских военнослужащих и специалистов должны войти на территорию Парагвая. Правительство 
Парагвая считает неподходящим проведение совместных с США военных учений на своей территории в 
условиях напряженной обстановки в Южной Америке, вызванной активизацией военного сотрудничества 
между США и Колумбией, т.к. совместные военные учения вызовут подозрения со стороны других 
южноамериканских стран и приведут к обострению региональной напряженности. 

Как отметил министр иностранных дел Парагвая Эктор Лакогната, Парагвай и США поддерживают 
хорошие сотруднические отношения во всех областях, и отказ Парагвая от участия в совместных с США 
военных учениях не приведет к напряженности во взаимоотношениях двух стран. Американский посол в 
Парагвае выразил сожаление в связи с решением правительства Парагвая, однако проявил уважение к 
данному решению. Он также выразил надежду на то, что данное решение не скажется на сотрудничестве 
между странами в других областях. 

С 2001г. Парагвай и США каждый год проводят на территории Парагвая совместные военные учения, 
содержанием которых является оказание гуманитарной помощи в отдаленных районах и проведение 
военной подготовки вооруженных сил Парагвая. США планировали разместить военные базы на 
территории Парагвая, но из-за решительного протеста других южноамериканских стран данный план так и 
не был осуществлен.  Синьхуа, 18.9.2009г. 
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– По сообщению из Асунсьона, как заявил президент Парагвая Фернандо Луго, правительство 
Парагвая ответило отказом на приглашение южного командования вооруженных сил США принять 
участие в совместных военных учениях. 

Ф. Луго на пресс-конференции заявил, что американские войска выразили надежду на проведение 
совместных с Парагваем военных учений под названием «Новые горизонты-2010», в ходе которых 500 
американских военнослужащих и специалистов должны войти на территорию Парагвая. Правительство 
Парагвая считает неподходящим проведение совместных с США военных учений на своей территории в 
условиях напряженной обстановки в Южной Америке, вызванной активизацией военного сотрудничества 
между США и Колумбией, т.к. совместные военные учения вызовут подозрения со стороны других 
южноамериканских стран и приведут к обострению региональной напряженности. 

Как отметил министр иностранных дел Парагвая Эктор Лакогната, Парагвай и США поддерживают 
хорошие сотруднические отношения во всех областях, и отказ Парагвая от участия в совместных с США 
военных учениях не приведет к напряженности во взаимоотношениях двух стран. Американский посол в 
Парагвае выразил сожаление в связи с решением правительства Парагвая, однако проявил уважение к 
данному решению. Он также выразил надежду на то, что данное решение не скажется на сотрудничестве 
между странами в других областях. 

С 2001г. Парагвай и США каждый год проводят на территории Парагвая совместные военные учения, 
содержанием которых является оказание гуманитарной помощи в отдаленных районах и проведение 
военной подготовки вооруженных сил Парагвая. США планировали разместить военные базы на 
территории Парагвая, но из-за решительного протеста других южноамериканских стран данный план так и 
не был осуществлен.  Синьхуа, 18.9.2009г. 

ПЕРУ 

Армия, полиция 
– С начала тек.г. полиция Перу изъяла 8,92 т. наркотиков и 630 т. сырья для их производства. Об этом 

в среду заявил министр внутренних дел Октавио Салазар на слушаниях по госбюджету на 2010 год в 
парламентском бюджетном комитете. Правоохранительным органам также удалось разрушить 698 
лабораторий  Синьхуа, 22.10.2009г. 

– Как заявил в Лиме министр обороны Перу Рафаэль Рей, правительство Перу выступает за создание 
эффективного механизма по ограничению гонки вооружений в Южной Америке для содействия 
сокращению странами военных расходов и обеспечения региональной безопасности и стабильности. 

Р. Рей подчеркнул, что гонка вооружений представляет угрозу для мира в Южной Америке, в связи с 
чем должен быть создан необходимый механизм для ограничения закупок вооружений странами данного 
региона. По его словам, на заседании министров иностранных дел и министров обороны 
Южноамериканского союза наций (УНАСУР), проведенном на днях в столице Эквадора Кито, страны дали 
ответ на выдвинутое Перу предложение о создании механизма по ограничению гонки вооружений, однако 
не добились единогласия по таким вопросам, как сокращение военных расходов, прозрачность военных 
расходов и т.д. 

УНАСУР ранее являлся Сообществом стран Южной Америки. В состав УНАСУР входят 5 стран-
участниц Андского сообщества (Боливия, Колумбия, Эквадор, Перу и Венесуэла), 4 страны-участницы 
Южноамериканского общего рынка (Аргентина, Бразилия, Уругвай и Парагвай), а также Чили, Гайана и 
Суринам. Общая территория стран-участниц УНАСУР составляет 18 млн.кв.км., общая численность 
населения – 360 млн.чел., их совокупный экономический объем превысил 2 трлн. долл.  Синьхуа, 
17.9.2009г. 

– Как заявил в Лиме министр обороны Перу Рафаэль Рей, правительство Перу выступает за создание 
эффективного механизма по ограничению гонки вооружений в Южной Америке для содействия 
сокращению странами военных расходов и обеспечения региональной безопасности и стабильности. 

Р. Рей подчеркнул, что гонка вооружений представляет угрозу для мира в Южной Америке, в связи с 
чем должен быть создан необходимый механизм для ограничения закупок вооружений странами данного 
региона. По его словам, на заседании министров иностранных дел и министров обороны 
Южноамериканского союза наций (УНАСУР), проведенном на днях в столице Эквадора Кито, страны дали 
ответ на выдвинутое Перу предложение о создании механизма по ограничению гонки вооружений, однако 
не добились единогласия по таким вопросам, как сокращение военных расходов, прозрачность военных 
расходов и т.д. 

УНАСУР ранее являлся Сообществом стран Южной Америки. В состав УНАСУР входят 5 стран-
участниц Андского сообщества (Боливия, Колумбия, Эквадор, Перу и Венесуэла), 4 страны-участницы 
Южноамериканского общего рынка (Аргентина, Бразилия, Уругвай и Парагвай), а также Чили, Гайана и 
Суринам. Общая территория стран-участниц УНАСУР составляет 18 млн.кв.км., общая численность 
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населения – 360 млн.чел., их совокупный экономический объем превысил 2 трлн. долл.  Синьхуа, 
17.9.2009г. 

– Российская лизинговая компания «Ильюшин Финанс» (ИФК) заключила предконтрактное 
соглашение с несколькими авиакомпаниями Латинской Америки на поставку 17 самолетов. Речь идет о 
перевозчиках Бразилии, Эквадора и Перу. Окончательные контракты с ними будут подписаны в конце 
тек.г. Крупнейшее соглашение достигнуто с бразильской Clenean Air – она приобрела у ИФК два 
пассажирских лайнера Ил-96-300, четыре Ту-204СМ и два грузовых самолета новой модификации Ту-
204СМ. В Бразилию самолеты российского производства поставляются впервые, отмечает агентство. 

Перуанская Cielos в рамках соглашения получит два грузовых Ил-95-400Т с опционом еще на одну 
машину. Авиакомпании из Эквадора – Isaro поставят два самолета Ан-148-100 с дополнительным 
опционом на одно судно и два грузовых Ту-204СМ с договором еще на один самолет этой марки. 

В первый день работы МАКСа, минобороны заключило контракт на поставку 64 истребителей с 
компанией «Сухой». Радиостанция BusinessFM сообщает, что во второй день салона самой крупной 
сделкой стало соглашение на поставку 20 вертолетов компании «Вертолеты России» в одну из арабских 
стран.  www.bfm.ru, 20.8.2009г. 

– Армейская сторона Перу во вторник в своем пресс-релизе сообщила, что 11 мая сторожевой 
корабль военно-морских сил США задержал рыболовецкое судно в морской акватории к северо-западу от 
Перу и захватил 250 килограмм кокаина. На судне было арестовано 8 чел., подозреваемых в контрабанде 
наркотиков. 

В пресс-релизе отмечается, что сторожевой корабль ВМС США во II пол. дня в понедельник при 
выполнении задачи обнаружил это рыболовецкое судно в открытом море. Получив разрешение со стороны 
Перу, сторожевой корабль быстро направился в территориальные воды Перу для перехвата этого судна. В 
тот же день вечером американская сторона передала армейской стороне Перу наркотики и торговцев 
наркотиками, которых они захватили. 

Перу находится в зоне производства наркотиков в Южной Америке, известной под названием 
«Серебряный треугольник». Там ежегодно производится 300 т. кокаина. Перу находится на втором после 
Колумбии месте по производству кокаина.  www.russian.china.org, 13.5.2009г. 

– Перуанское правительство объявило о введении 60-дневного чрезвычайного положения в районе 
Амазония – провинциях Куско, Укаяли, Лорето и Амазонка в целях восстановления общественного 
порядка. Во время чрезвычайного положения перестает действовать часть элементарных прав граждан на 
свободу и безопасность действий, проживание и проведение митингов, предоставленных конституцией. 

Премьер-министр Перу Йехуд Симон выступил с речью, отметив, что цель введения правительством 
чрезвычайного положения в районе Амазония состоит в обеспечении безопасности при добыче и 
транспортировке нефти и природного газа в районе. Он призвал жителей сохранять спокойствие, 
соблюдать дисциплину и законы и не быть втянутыми в акты насилия, спровоцированные малочисленными 
группами людей. 

В районе Амазония активизировались акты насилия. В результате провокаций некоторых лиц 
местные жители часто захватывают нефтегазовые промыслы, перекрывают дороги и разрушают 
общественные сооружения, что сильно сказывается на производстве и транспортировке нефти и 
природного газа.  www.russian.china.org, 10.5.2009г. 

– Контракт по модернизации стоящих на вооружении ВВС Перу истребителей МиГ-29 уже 
реализуется, сообщил первый заместитель директора Федеральной службы по военно-техническому 
сотрудничеству (ФСВТС России) Александр Фомин. 

«Подписан контракт, в соответствии с которым уже осуществляются работы по модернизации 
состоящих на вооружении перуанских Военно воздушных сил самолетов типа МиГ-29», – сказал А.Фомин, 
возглавляющий российскую делегацию на выставке «ЛААД-2009», которая проходит в Рио де- Жанейро 
(Бразилия). 

«Надеемся, что соответствующей модернизацией мы продлим ресурс этих самолетов, и, 
соответственно улучшим их боевые, эксплуатационные, технические характеристики», – сказал А.Фомин. 
Он уточнил, что самолеты Миг-29 были закуплены у России и Белоруссии в 90гг. прошлого века. 

Российская самолетостроительная корпорация «МИГ» заключила контракт на ремонт и 
модернизацию 19 истребителей МиГ-29 перуанских ВВС. Стоимость контракта, по оценке экспертов, 
превышает 100 млн.долл. В соответствии с ним РСК «МИГ» выполнит работы по восстановлению летной 
годности и модернизации истребителей МиГ-29 перуанских ВВС. 

Общалось, что все самолеты будут модернизированы в вариант МиГ 29СМТ, что позволит серьезно 
повысить боевой потенциал этих истребителей, а также продлить их ресурс.  Interfax, 15.4.2009г. 

– Боевики маоистской группировки «Сияющий путь» организовали нападение на военнослужащих 
армии Перу, в результате чего 13 чел. погибли, двое получили ранения и еще один человек пропал без 
вести, передает Lenta.Ru. 
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По словам министра обороны Перу Антеро Араоса, инцидент на юго-востоке страны произошел еще 
в четверг, однако из-за труднодоступности региона и плохой связи о нем стало известно лишь сейчас. 
«Повстанцы организовали засаду и применили гранаты и динамит, – сказал министр. – Большинство 
погибших солдат упали с обрыва». Убийство 13 военнослужащих за последнее время стало самой крупной 
акцией маоистов, которых власти страны подозревают в причастности к контрабанде наркотиков.  Росбалт, 
12.4.2009г. 

– Перуано-чилийские двусторонние отношения осложнились. Этому послужило стремление 
администрации М.Бачелет в соответствии с национальной военной доктриной в сжатые сроки осуществить 
модернизацию своих вооруженных сил путем приобретения новейших образцов наступательного 
вооружения. Перуанское правительство обвиняет Чили в милитаристских целях и выдвигает 
территориальные претензии. 

Суть разногласий по морской границе между Чили и Перу заключается в следующем. В 1929г. Перу 
и Чили подписали и ратифицировали договор о мире, дружбе и признании сухопутной границы. Для 
определения морских границ были выработаны рекомендации на двустороннем и многостороннем уровнях, 
на основе которых устанавливался территориальный статус-кво, что позволило Лиме и Сантьяго 
установить 200 мильные зоны по своему усмотрению. 

18 авг. 1952г. Перу, Чили и Эквадор подписали трехстороннее соглашение, получившее название 
«Сантьягская декларация» (Declaracion de Santiago), которая содержала в себе позиции по защите 200 
мильной морской зоны. Принятие данного документа было реальной необходимостью в связи с тем, что 
многие страны мира беспрепятственно осуществляли промысловый лов рыбы в южной части Тихого 
океана, прежде всего вдоль береговой линии южноамериканского побережья. 

В 1954г. дополнительным соглашением была достигнута договоренность об установлении 
«Специальной морской пограничной зоны», которая начиналась с 12 мили от берега. Эта «зона терпения», 
определялась с целью избежания инцидентов с третьими странами и позволила отрегулировать 
промысловый лов рыбы в пограничной зоне. Данным документом точно не определялись ее границы при 
удалении от берега, что впоследствии стало причиной территориальных разногласий между Перу и Чили. 

Чили твердо придерживается позиции, что, подписав соглашения от 1952 и 1954гг., перуанская 
сторона признала легитимность установленных границ и никаких оснований для ее пересмотра нет. 
Сантьяго исходит из того, что вопрос о морской границе с Перу решен. 

Лима на словах придерживаясь принципа незыблемости границ, зафиксированных в международных 
соглашениях, заявляет, что позиция Чили является неаргументированной. По мнению перуанской стороны, 
соглашения от 1952 и 1954гг. предусматривали исключение разногласий с точки зрения рыболовства и не 
устанавливали государственных границ. Кроме того, аргументом перуанцев в этом вопросе является и то, 
что данные соглашения не были ратифицированы парламентами обеих стран. В дополнение ко всему, Лима 
утверждает, что определение государственных границ осуществляется посредством специальных 
договоров, а не каких-либо других соглашений. 

Проведя границу по параллели на широте г. Арика (Чили), чилийцы отрезали таким образом у Перу 
66 тыс.кв. км. водной поверхности, в то время как в районах провинций Такна, Мокегуа и Арекипа 
перуанская сторона обладает ограниченными водными ресурсами. Перуанцы не дополучают ежегодно 70 
млн.долл. от упущенной выгоды в сфере рыболовства в упомянутом районе. 

Лима присоединилась к Конвенции ООЙ1 по морскому праву от 1982г. (Конвемар), что дало ей 
юридические основания для рассмотрения спорного пограничного вопроса в Гаагском международном 
суде. Конвенцией предусмотрено, что разграничение морских территорий на расстоянии 200 морских миль 
осуществляется по серединным линиям в местах, где невозможно проведение перпендикуляров от 
базисных линий. Ряд экспертов считают, что оптимальным решением данного вопроса может стать 
проведение границы по линии, расположенной на равноудаленном расстоянии от линии разграничения, 
предложенной Перу и существующей настоящей границей, проходящей по параллели. Это будет 
справедливым «соломоновым решением». 

16 янв. 2008г. правительство Перу обратилось в Гаагский международный суд по поводу пересмотра 
существующей морской границы, которая, по его мнению, установлена в обход международных законов. 
Администрация М.Бачелет заявила о готовности отстаивать свою позицию в международном суде, 
несмотря на то, что считает, что никаких оснований для пересмотра морской границы нет. 

На этом фоне Лима продолжает выдвигать против Сантьяго обвинения в проведении политики 
наращивания вооружения, имея ввиду реализацию программы модернизации чилийских ВС и попытки 
Чили заручиться поддержкой ряда стран и международных организаций региона и, в первую очередь, 
своего исторического союзника – Эквадора, который также является участником вышеупомянутых 
соглашений от 1952 и 1954гг. Так, в дек. 2007г. – фев. 2008г. проведен ряд двусторонних чилийско-
эквадорских встреч на высшем уровне, а также глав оборонных и внешнеполитических ведомств двух 
стран на которых была разъяснена позиция Чили и дана оценка действий перуанской стороны. Результатом 
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переговоров стало подписание 11 марта 2008г. соглашения между Чили и Эквадором о ратификации 
соглашений 1952 и 1954гг. 

Сантьяго, налаживая двусторонние боливийско-чилийские связи в культурной и торгово-
экономической областях, пытается привлечь на свою сторону союзника Перу – Боливию, которая 
продолжительное время добивается выхода к Тихоокеанскому побережью. Чилийское правительство дает 
понять, что если Перу будет настаивать на изменении границ, оно рассмотрит вопрос о предоставлении Ла-
Пасу коридора к Тихому океану, и тем самым попытается внести раскол в перуано-боливийскую коалицию. 
Хотя, согласно договору от 1929г., Чили не имеет права без согласования с Лимой предоставлять третьему 
государству территорию, находящуюся южнее перуано-чилийской границы, которая до Тихоокеанской 
войны (конец 19 века) находилась под юрисдикцией Перу. 

Боливия настаивает, чтобы при разрешении данной проблемы учитывались ее национальные 
интересы и вероятно, что для достижения своей цели она займет выгодную для себя позицию, поддержав 
одну из противоборствующих сторон. 

Судя по принимаемым правительством Перу мерам по повышению боеготовности национальных ВС, 
администрация А.Гарсия не исключает возможности попыток одной из сторон решить данную проблему 
силовым путем. По итогам работы комиссии по национальной обороне, внутреннему порядку и борьбе с 
наркобизнесом правительство Перу приняло решение об увеличении на 53,1% расходов на закупку нового, 
восстановление и модернизацию имеющегося вооружения и военной техники жак из бюджета минобороны, 
так и за счет средств фонда обороны.  www.polpred.com, 14.9.2008г. 

ПОЛЬША 

Армия, полиция 
– Ракеты, обещанные Польше американцами, будут переданы до 2012г. Как заявил заместитель главы 

Пентагона Александр Вершбоу, эти ракеты будут учебными. «Ракеты Patriot будут поставляться Польше 
ежеквартально, сроком на месяц, с целью учений и тренировок, чтобы помочь польским ВС освоить их 
действие», – заявил в интервью PAP Вершбоу. И лишь после 2010г. Польша получит боевые ракеты. 

Стоит напомнить, что министры иностранных дел и обороны Польши подчеркивали, что ракеты 
Patriot необходимы стране, чтобы включить их в систему польской противоракетной обороны. 

Газета Rzeczpospolita задается вопросом, не является ли это очередным решением Вашингтона, 
принятым по согласованию с Москвой. «Абсолютно не понимаю смысла такого решения. Ведь Польша не 
раз показывала, что является лояльным союзником, который делает все о чем попросят США», – заявил 
эксперт по вопросам безопасности, представитель Heritage Foundation Джеймс Карафано. Он подчеркнул, 
что администрация Барака Обама продолжает демонстрировать, что для нее предпочтительнее отношения с 
Россией, чем двусторонние честные отношения с Польшей.  ИА Regnum, 3.12.2009г. 

– Между военными ведомствами Беларуси и Польши подписан план двустороннего сотрудничества, 
сообщили в пресс-службе минобороны Беларуси. От белорусской стороны документ подписал начальник 
управления международного военного сотрудничества минобороны полковник Игорь Заровкин, от Польши 
– заместитель директора департамента военных иностранных дел министерства национальной обороны 
Рафал Сенюх. 

Как отметили в пресс-службе, подписанный документ свидетельствует о дальнейшей активизации 
взаимоотношений Беларуси и Польши в сфере двустороннего военного сотрудничества. Предусмотрен 
выход на новый качественный уровень в вопросах реализации совместных проектов в области 
миротворческой и верификационной деятельности, информации и прессы, боевой подготовки войск, их 
инженерного обеспечения, правового и финансового обеспечения воинской деятельности и др. 

В ходе встречи представителей оборонных ведомств двух стран были также подведены итоги и 
обсуждены ближайшие приоритеты сотрудничества государств в военной сфере. Была отмечена обоюдная 
заинтересованность, активность и результативность проведения мероприятий военного сотрудничества 
между Беларусью и Польшей. 

В уходящем году на новый качественный уровень вышло сотрудничество в сфере миротворческой 
деятельности. В июле 2009г. белорусские военные объекты посетили представители польских военных 
масс-медиа. В этом же году по инициативе министерства иностранных дел Беларуси в Варшаве прошли 
консультации по вопросам международной безопасности. 

Белорусские военные врачи приняли участие в научно-практическом семинаре «Интервенционная 
нейрорадология», прошедшего на базе клиники имени Хелиодора Свентицкого в г.Познань. Также 
воспитанники Минского суворовского военного училища посетили ряд культурных и исторических 
объектов на территории Польши. 

Управлением по увековечению памяти защитников Отечества и жертв войн Вооруженных Сил 
Беларуси и польским Советом охраны памяти борьбы и мученичества проведен комплекс совместных 
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военно-мемориальных мероприятий. В 2008-09гг. специалисты 52 отдельного поискового 
специализированного батальона при проведении поисковых работ на территории Подлясского воеводства 
обнаружили останки 16 красноармейцев, погибших в июне 1941г. В торжественном мероприятии по 
отданию последних почестей погибшим воинам приняли участие 164 белорусских военнослужащих. 
 БЕЛТА, 20.11.2009г. 

– Американские ракеты Patriot появятся в Польше уже в I кв. 2010г. Об этом, как передает агентство 
РАР, заявил замминистра обороны Польши Станислав Коморовски. Накануне состоялись переговоры 
Коморовского с замминистра обороны США Александром Вершбоу. По словам Коморовского, Patriot 
будут дислоцированы в Польше на ротационной основе, однако их в дальнейшем можно будет 
«подсоединять к польской системе ПВО». 

Ранее сообщалось, что США отказались от ранее запланированного размещения систем ПРО в Чехии 
и Польше. Еще Польша настаивала на размещении ракет Patriot и не собиралась бороться за ПРО. Варшава 
надеялась, что вне зависимости от того, будет ли реализован проект о размещении ПРО, Польша получит 
ракеты Patriot. 

В Польше ожидают, что до вице-президента США Джозефа Байдена в Варшаву, будет достигнуто 
соглашение о размещении в Польше вооруженных сил США. В Варшаве считают, что документ открывает 
вполне реальную дорогу к строительству военной базы США в Польше, которая обязательно поддержит 
Польшу в случае ее войны с Россией.  ИА Regnum, 17.10.2009г. 

– Американские ракеты Patriot появятся в Польше в ближайшее время – скорее всего, в I кв. 2010г., 
сообщает польское информагентство ПАП со ссылкой на замминистра обороны Польши Станислава 
Коморовского. После переговоров с замминистра обороны США Александром Вершбоу Коморовский 
отметил, что «это будет боевая версия» ракет и что они «будут размещены на польской территории по 
ротационному принципу». 

Замглавы польского минобороны сказал также, что существует возможность включения 
американских ракет Patriot в систему ПВО его страны. Вершбоу представил польской стороне подробную 
информацию о европейской части новой американской системы противоракетной обороны. 

Замминистра обороны Польши подтвердил также, что на будущей неделе состоится очередной раунд 
польско-американских переговоров о статусе американских военнослужащих, которые будут находиться в 
Польше. Вершбоу заявил, что «США очень заинтересованы» в размещении в Польше американских 
противоракет SM-3. 

17 сент. президент США Барак Обама и глава Пентагона Роберт Гейтс объявили о внесении 
корректив в планы по созданию системы противоракетной обороны. США не отказались от размещения 
наземных элементов ПРО в Европе, всего лишь отсрочив начало их развертывания до 2015г. Полностью 
позиционный район ПРО, включая наземную структуру, будет создан к 2020г. в четыре этапа. До момента 
появления первых наземных объектов берега Европы будут патрулировать военные корабли США с 
ракетами-перехватчиками на борту. 

Госсекретарь США Хиллари Клинтон также ранее заявила, что Польша и Чехия, изъявившие 
готовность разместить у себя радар и перехватчики в соответствии с планами предыдущей американской 
администрации, останутся главными кандидатами на размещение у себя наземных элементов системы 
ПРО.  РИА «Новости», 16.10.2009г. 

– Польша получит от США боевые зенитные ракетные комплексы «Пэтриот», сообщает 
радиостанция RMF FM. По данным источника, польская делегация во главе с замминистра обороны 
Станиславом Коморовским, которая только что вернулась из Вашингтона, получила заверения властей 
США о том, что такие ракеты будут размещены на территории Польши. 

Администрация Джорджа Буша намеревалась разместить в Польше к 2013г. десять ракет-
перехватчиков стратегической системы ПРО, но президент США Барак Обама 17 сент. заявил, что 
Вашингтон создаст новую систему противоракетной обороны, более экономичную и 
высокотехнологичную. 

В Варшаве особо удовлетворены тем, что Польша получит боевые ракеты «Пэтриот», а не учебные, о 
которых шла речь ранее. Американцы заверили польскую сторону в том, что зенитные комплексы можно 
будет интегрировать во внешнюю систему ПВО Польши. Детали размещения ракет будут обсуждены в 
конце окт. в Варшаве во время очередного раунда польско-американских переговоров. 

«Пэтриот» предназначен для прикрытия крупных административных и промышленных центров, 
военных баз и других важных объектов от воздушного нападения. Комплекс может одновременно 
обнаруживать более 100 воздушных целей, сопровождая восемь из них. Во время операции «Буря в 
пустыне» в Ираке в 1991г. американские ракеты, размещенные в Израиле и Саудовской Аравии, отражали 
удары иракских тактических ракет типа «Скад».  РИА «Новости», 6.10.2009г. 

– Польша, размещение элементов ПРО на территории которой новая администрация США решила 
отложить, получит от американцев зенитные ракетные комплексы «Пэтриот», предназначенные для 
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защиты крупных административных и промышленных центров, а также военных баз, сообщает 
радиостанция RMF FM. По данным источника, польская делегация во главе с замминистра обороны 
Станиславом Коморовским, которая только что вернулась из Вашингтона, получила заверения властей 
США о том, что такие ракеты будут размещены на территории Польши. 

Администрация Джорджа Буша намеревалась разместить в Польше к 2013г. десять ракет-
перехватчиков стратегической системы ПРО под предлогом предполагаемой ракетной угрозы со стороны 
Ирана, но президент США Барак Обама 17 сент. заявил, что Вашингтон создаст новую систему 
противоракетной обороны, более экономичную и высокотехнологичную. Россия приветствовала решение 
Обамы, т.к. считала размещение элементов ПРО в Европе угрозой своей безопасности. Системы «Пэтриот» 
способны поражать цели на расстоянии 80 км., в то время как дальность действия ракет-перехватчиков 
системы ПРО составляет тыс.км. 

В Варшаве, запросившей у Вашингтона «Пэтриот» еще во время переговоров по ПРО, особо 
удовлетворены тем, что Польша получит боевые ракеты, а не учебные, о которых шла речь ранее. 
Американцы заверили польскую сторону в том, что зенитные комплексы можно будет интегрировать во 
внешнюю систему ПВО Польши. 

Детали размещения ракет будут обсуждены в конце окт. в Варшаве во время очередного раунда 
польско-американских переговоров. Комплекс «Пэтриот» может одновременно обнаруживать более 100 
воздушных целей, сопровождая восемь из них. Во время операции «Буря в пустыне» в Ираке в 1991г. 
американские ракеты, размещенные в Израиле и Саудовской Аравии, отражали удары иракских 
тактических ракет типа «Скад». 

От размещения наземных элементов ПРО в Европе США не отказались, всего лишь отсрочив начало 
их развертывания до 2015г. Полностью позиционный район ПРО, включая наземную структуру, будет 
создан к 2020г. в четыре этапа. До момента появления первых наземных объектов берега Европы будут 
патрулировать военные корабли США с ракетами-перехватчиками на борту. 

Госсекретарь США Хиллари Клинтон заявила ранее, что Польша и Чехия, изъявившие готовность 
разместить у себя ракеты-перехватчики и радар в соответствии с планами предыдущей американской 
администрации, останутся главными кандидатами на размещение у себя наземных элементов системы 
ПРО.  РИА «Новости», 6.10.2009г. 

– Польша и Чешская Республика смогут участвовать в ПРО (The Washington Post, США), Уолтер 
Пинкас (Walter Pincus), 01 окт. 2009г. 

Высокопоставленный сотрудник администрации президента США сообщил конгрессу о том, что 
Польше и Чешской Республике предложено участвовать в новом плане администрации Обамы (Obama), 
направленном на защиту от разрабатываемых и принимаемых на вооружение иранских баллистических 
ракет ближнего и среднего радиуса действия. 

Принятое президентом Обамой два недели назад решение об отказе от планов администрации Буша 
(Bush) разместить 10 ракет-перехватчиков в Польше и радар в Чешской Республике было основано на 
новых разведывательных оценках, сделанных в мае, в которых говорится о том, что Иран замедлил 
разработку своих межконтинентальных баллистических ракет, с помощью которых может быть нанесен 
ракетный удар по территории США. Вместо этого, подчеркивается в докладе, Иран сосредоточил свое 
внимание на ускоренном производстве ракет с меньшим радиусом действия, которые могут применяться 
для нападения на Израиль, а также другие страны региона, где размещены вооруженные силы США. 

Заместитель госсекретаря по контролю над вооружениями и международной безопасностью Эллен О. 
Таушер (Ellen O. Tauscher) сообщила на заседании Комитета по делам вооруженных сил Палаты 
представителей, что новый план с использованием размещаемых на морских судах радаров Aegis и 
связанных с ними ракет-перехватчиков Standard, может стать «очень прочной системой, способной 
противостоять существующим вызовам и в первую очередь защитить союзников по НАТО». Таушер 
отметила, что иранские установки с несколькими ракетами на этой неделе «наглядно продемонстрировали 
эту угрозу». 

«Мы предложили полякам, – добавила она, – размещение у них установок SM-3 (Standard missile-3)», 
и «мы работаем над несколькими вариантами для чехов». Директор Агентства противоракетной обороны 
(Defense Missile Agency) генерал-лейтенант Патрик Дж. О»Рейли (Patric J. O’Reily), который также 
присутствовал на заседании комитета, заявил, что один из вариантов – это размещение командных и 
контрольных элементов в Чехии. 

Когда несколько членов Республиканской партии, присутствовавшие на заседании комитета, 
спросили, будет ли территория США уязвимой, если разведывательные оценки были неверными, и Иран 
сможет разработать межконтинентальные баллистические ракеты, способные нанести удар по США, 
прежде чем будут сделаны новые оценки в 2015 и 2020г., вице-председатель Объединенного комитета 
начальников штабов генерал-лейтенант Джеймс И. Картрайт (James E. Cartright) заявил, что для отражения 
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подобной угрозы со стороны Ирана «основные возможности по-прежнему» связаны с ракетами-
перехватчиками ПРО, расположенными на Аляске и в Калифорнии.  www.inosmi.ru, 2.10.2009г. 

– Глава МИД Польши Радослав Сикорский заявил, что в соответствии с подписанным Польшей и 
США заявлением США намерены размещать на территории Польши оснащенные настоящими 
боеголовками ракеты ПВО «Пэтриот». Как сообщило Польское агентство печати, Р. Сикорский отметил, 
что США продолжат продвигать план о размещении ракет ПВО «Пэтриот» в Польше. Он также 
подчеркнул, что эти ракеты будут оснащены настоящими боеголовками и могут быть использованы для 
обороны Польши. 

Комментируя то, что США отказались от плана размещения элементов ПРО в Польше и Чехии, Р. 
Сикорский сказал, что американская сторона на самом деле не отказалась от плана ПРО и теперь планирует 
установить авиационно-ракетный комплекс перехвата (АРКП) в глобальных масштабах, и Польша будет 
звеном в этой системе. Он также отметил, что Польша серьезно изучит данный вопрос после получения 
соответствующего письменного документа от США. Вчера президент США Б. Обама объявил о том, что 
США намерены отказаться от плана размещения американских баз ПРО на территориях Восточной 
Европы. 

В авг. пред.г. США и Чехия подписали соглашение о создании радиолокационной станции на 
территории Чехии. Согласно соглашению, в 2010г. США начнут размещать ее в Чехии. Также в авг. США и 
Польша достигли аналогичного соглашения по вопросу размещения американских баз ПРО на территории 
Польши. Тогда же США согласились размещать на территории Польши на долгосрочной основе ракеты 
«Пэтриот» и пообещали, что обе стороны развернут военное сотрудничество в целях обеспечения 
безопасности Польши.  Синьхуа, 18.9.2009г. 

– США хотели бы включить Польшу и Чехию в новую американскую архитектуру ПРО в Европе. Об 
этом заявил накануне глава Пентагона Роберт Гейтс. Он провел вместе с заместителем председателя 
Комитета начальников штабов ВС США генералом Джеймсом Картрайтом пресс-конференцию с целью 
разъяснить, почему президент Барак Обама решил отказаться от реализации идеи размещения 10 
противоракет в Польше и радара ПРО в Чехии. 

Как подчеркнул Р.Гейтс, реакция Варшавы и Праги на решение Б.Обамы, «насколько я могу судить 
по первым откликам, была умеренно положительной». «Мы очень заинтересованы в продолжении работы с 
Чехией в рамках новой архитектуры, – продолжил министр обороны. – Мы по-прежнему хотим, чтобы 
Польша была нашим партнером. Чтобы она ратифицировала достигнутые с ней договоренности в этой 
области, включая соглашение о статусе американских войск (на территории Польши/». 

«Мы бы предпочли разместить в Польше ракеты-перехватчики «Стэндард-3» вместо противоракет 
шахтного базирования, – сказал глава Пентагона. – «Стэндард-3» могли бы появиться там даже раньше, чем 
планировалось установить перехватчики в шахтах, которые бы не поступили на вооружение ранее, чем в 
2017 или 2018гг. Сейчас мы говорим ориентировочно о 2015г. Так что и в рамках новой программы у нас 
сохраняется возможность партнерства (в области ПРО)». 

Дж.Картрайт также подтвердил, что «Чехия и Польша остаются кандидатами» на размещение, 
начиная с 2015г., перехватчиков «Стэндард-3» в Европе. Но они должны дать на то согласие, добавил он. 
«Есть и другие страны-кандидаты в регионе, которые могли бы стать хорошими площадками для 
дислокации «Стэндард-3», – указал генерал. По словам Дж.Картрайта, «хорошая новость заключается в 
том, что данные перехватчики будут мобильными, и у нас появится большой выбор, куда конкретно их 
направить». 

Согласно Р.Гейтсу, США уже начали консультации со своими союзниками и партнерами в Европе, 
включая Варшаву и Прагу, по поводу возможности размещения у них мобильных перехватчиков и радаров 
ПРО. «Мы будем продолжать полагаться на наших союзников и работать вместе с ними с целью 
разработки системы, которая бы максимально эффективно защищала от весьма реальных и нарастающих 
(ракетных) угроз», – отметил министр. Он сообщил, что его заместитель Мишель Флорной обсуждает 
сейчас в Чехии и Польше все эти вопросы.  Прайм-ТАСС, 18.9.2009г. 

– Глава МИД Польши Радослав Сикорский заявил, что в соответствии с подписанным Польшей и 
США заявлением США намерены размещать на территории Польши оснащенные настоящими 
боеголовками ракеты ПВО «Пэтриот». Как сообщило Польское агентство печати, Р. Сикорский отметил, 
что США продолжат продвигать план о размещении ракет ПВО «Пэтриот» в Польше. Он также 
подчеркнул, что эти ракеты будут оснащены настоящими боеголовками и могут быть использованы для 
обороны Польши. 

Комментируя то, что США отказались от плана размещения элементов ПРО в Польше и Чехии, Р. 
Сикорский сказал, что американская сторона на самом деле не отказалась от плана ПРО и теперь планирует 
установить авиационно-ракетный комплекс перехвата (АРКП) в глобальных масштабах, и Польша будет 
звеном в этой системе. Он также отметил, что Польша серьезно изучит данный вопрос после получения 
соответствующего письменного документа от США. Вчера президент США Б. Обама объявил о том, что 
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США намерены отказаться от плана размещения американских баз ПРО на территориях Восточной 
Европы. 

В авг. пред.г. США и Чехия подписали соглашение о создании радиолокационной станции на 
территории Чехии. Согласно соглашению, в 2010г. США начнут размещать ее в Чехии. Также в авг. США и 
Польша достигли аналогичного соглашения по вопросу размещения американских баз ПРО на территории 
Польши. Тогда же США согласились размещать на территории Польши на долгосрочной основе ракеты 
«Пэтриот» и пообещали, что обе стороны развернут военное сотрудничество в целях обеспечения 
безопасности Польши.  Синьхуа, 18.9.2009г. 

– Вашингтон сделал новое предложение Варшаве – в Польше появятся оснащенные боеголовками 
ракеты Patriot, заявил в четверг вечером министр иностранных дел Польши Радослав Сикорский. По его 
словам, США предложили, чтобы элементы новой американской оборонной системы появились на 
территории Польши. 

«Новым элементом тут является то, что американская сторона заверила нас, что ракеты Patriot будут 
боеспособны и будут оснащены системами связи и управления, которые делают возможным включение 
этой системы в структуру польской противовоздушной и противоракетной обороны, т.е. то, чего мы давно 
хотели добиться», – пояснил руководитель польского внешнеполитического ведомства. 

Сикорский сказал, что Вашингтон намерен реализовывать политическую декларацию о 
сотрудничестве между США и Польшей, несмотря на изменение концепции по ПРО. Глава МИД Польши 
сообщил также, что направляется в президентский дворец к Леху Качиньскому, чтобы проинформировать 
главу государства о ситуации вокруг ПРО. 

Американские ракеты Patriot будут размещены в Польше независимо от изменения планов США 
вместо размещения ракет-перехватчиков на польской территории размещать их на кораблях у берегов 
Северной и Южной Европы. 

Министр национальной обороны Польши Богдан Клих в нояб. 2008г. заявил, что ракеты Patriot 
временно появятся в Польше в 2009г., а с 2012г. – постоянно. Тогда предполагалось, что ракеты Patriot 
будут охранять американскую базу ПРО в Польше. 

Зенитный ракетный комплекс Patriot предназначен для прикрытия крупных административных и 
промышленных центров, военных баз и других важных объектов от воздушного нападения. Комплекс 
может одновременно обнаруживать более 100 воздушных целей, сопровождая восемь из них.  РИА 
«Новости», 17.9.2009г. 

– Премьер-министр Польши Дональд Туск признался, что США изменили планы относительно 
размещения элементов ПРО на территории Польши. По словам Туска, он лично разговаривал с 
президентом Соединенных Штатов Бараком Обамой. Премьер отметил, что Польша, в результате 
изменения планов по ПРО, получит «эксклюзивное предложение». Однако он не пожелал вдаваться в 
подробности. Решение об изменении планов США Туск назвал «автономным решением» Обамы и его 
правительства. Глава кабинета министров Польши заверил, что в ближайшее время польско-американское 
сотрудничество в области обороны усилится, пишет Gazeta Wyborca. The Wall Street Journal сообщил со 
ссылкой на источники в администрации США, что Штаты решили отложить на неопределенный срок 
размещение элементов системы ПРО в Польше и Чехии, добавив, что в Москве позитивно воспримут 
данный шаг американской администрации. США были намерены разместить к 2013г. десять ракет-
перехватчиков в Польше, а также радар в Чехии. Эти шаги, по заверениям США, направлены на защиту от 
предполагаемой ракетной угрозы со стороны Ирана, но в качестве таковых не вызывают доверия в России, 
полагающей, что ПРО направлена против России, а систему защиты от Ирана США было бы логичнее 
размещать, например, в Турции или Ираке – в непосредственной близости от Ирана, а не России.  ИА 
Regnum, 17.9.2009г. 

– Вашингтон сделал новое предложение Варшаве – в Польше появятся оснащенные боеголовками 
ракеты Patriot, заявил в четверг вечером министр иностранных дел Польши Радослав Сикорский. По его 
словам, США предложили, чтобы элементы новой американской оборонной системы появились на 
территории Польши. 

«Новым элементом тут является то, что американская сторона заверила нас, что ракеты Patriot будут 
боеспособны и будут оснащены системами связи и управления, которые делают возможным включение 
этой системы в структуру польской противовоздушной и противоракетной обороны, т.е. то, чего мы давно 
хотели добиться», – пояснил руководитель польского внешнеполитического ведомства. Сикорский сказал, 
что Вашингтон намерен реализовывать политическую декларацию о сотрудничестве между США и 
Польшей, несмотря на изменение концепции по ПРО. 

Глава МИД Польши сообщил также, что направляется в президентский дворец к Леху Качиньскому, 
чтобы проинформировать главу государства о ситуации вокруг ПРО. Американские ракеты Patriot будут 
размещены в Польше независимо от изменения планов США вместо размещения ракет-перехватчиков на 
польской территории размещать их на кораблях у берегов Северной и Южной Европы. 
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Министр национальной обороны Польши Богдан Клих в нояб. 2008г. заявил, что ракеты Patriot 
временно появятся в Польше в 2009г., а с 2012г. – постоянно. Тогда предполагалось, что ракеты Patriot 
будут охранять американскую базу ПРО в Польше. Зенитный ракетный комплекс Patriot предназначен для 
прикрытия крупных административных и промышленных центров, военных баз и других важных объектов 
от воздушного нападения. Комплекс может одновременно обнаруживать более 100 воздушных целей, 
сопровождая восемь из них.  РИА «Новости», 17.9.2009г. 

– Развертывание системы противоракетной обороны США в Польше и Чехии, которое вызвало в 
пред.г. бурное обсуждение, временно откладывается. Россия, которая ранее грозила странам 
экономическими санкциями, в т.ч. и в поставках газа, теперь равнодушно смотрит на переступание с ноги 
на ногу американских политиков. 

Белый дом до сих пор не принял решение о размещении ПРО в Европе, несмотря на согласие 
восточноевропейских стран. Переговоры еще ведутся, представитель делегации США в Польше, помощник 
президента США по национальной безопасности Джеймс Джонс ведет активный диалог с польским главой 
МИДа. Однако консультации еще продолжаться после возвращения Джонса в США.  RosInvest.com, 
2.9.2009г. 

– Несмотря на то, что Польша возглавит ЕС только через 2г., страна уже сегодня поставила перед 
собой цель «усилить оборонную политику» Евросоюза. Как пишет польское издание Dziennik, подобное 
предложение высказал в беседе с министром иностранных дел Франции Бернаром Кушнером глава МИД 
Польши Радослав Сикорски. Сикорски передал Кушнеру неофициальный документ, в котором оговорена 
необходимость усиления обороноспособности ЕС. Один из польских дипломатов заявил, что в документе 
содержатся десятки предложений: от формирования новых подразделений до инфраструктурных проектов. 
«Теперь мы ждем ответа, однако предварительное предложение уже вызвало интерес», – сказал изданию 
Gazeta Wyborcza один польских дипломатов, добавив, что «это своего рода аварийный план, на случай если 
в стране не будут размещены элементы американской ПРО». «Расчитываем на то, что эту брешь мы 
восполним за счет европейской военной инфраструктуры», – отметил он. США намерены разместить к 
2013г. десять ракет-перехватчиков в Польше, а также радар в Чехии. Эти шаги, по уверениям США, 
направлены на защиту от предполагаемой ракетной угрозы со стороны Ирана, но в качестве таковых не 
вызывают доверия в России, полагающей, что ПРО направлена против России, а систему защиты от Ирана 
США было бы логичнее размещать, например, в Турции или Ираке – в непосредственной близости к 
Ирану, а не России. Москва предложила использование РЛС в Габале (Азербайджан) и Армавире (Россия) в 
качестве элементов глобальной системы ПРО. США выразили готовность рассмотреть этот вариант. А 
заместитель госсекретаря США по вопросам проверки и соблюдения соглашений по контролю над 
вооружениями Роуз Готтемюллер и вовсе предложила заменить элементы американской ПРО в Польше и 
Чехии радаром в Азербайджане. Замминистра обороны США Уильям Линн проинформировал конгресс, 
что администрация президента ищет способ для включения двух российских радаров в системы 
противоракетной обороны в Центральной Европе. В конце мая 2009г. тот же Сикорски заявил, что не видит 
ничего плохого в предложении США о размещении части противоракетных устройств в России.  ИА 
Regnum, 21.7.2009г. 

– Поток контрабандных поставок синтетических наркотиков из Польши и стран Балтии резко 
увеличился, сообщил журналистам начальник центра информации и общественных связей КГБ Беларуси 
Валерий Надточаев. 

Сотрудник КГБ объяснил это тем, что Польша в последнее время превращается в одного из мировых 
лидеров по производству синтетических наркотиков, а также тем, что в регионе действует достаточно 
много межнациональных организованных преступных группировок, в которые входят граждане Польши, 
Беларуси, России и стран Балтии. «Они рассматривают организацию регулярных поставок синтетических 
наркотиков как стабильный и привлекательный источник обогащения, обладают значительным опытом 
трансграничной преступной деятельности», – сказал Валерий Надточаев. 

Несмотря на то, что в Беларуси отсутствуют химические предприятия, на которых производятся 
прекурсоры, преступники активно используют республику как транзитный коридор для переправки сырья 
из России и Украины в страны Западной Европы. Причем увеличение объемов контрабандных поставок 
создает условия для их распространения внутри Беларуси, отметил Валерий Надточаев. 

В целом за последние годы поток поставок наркотиков через Беларусь вырос в 7,4 раза, 
психотропных веществ – в 10 раз. Количество выявленных каналов поставок наркотических средств 
увеличилось на 65%. 

Международный наркобизнес является источником финансирования международного терроризма, 
поэтому несет огромную угрозу мировой стабильности, подчеркнул представитель КГБ Беларуси. С 
производством и распространением наркотиков тесно связана деятельность различных международных 
террористических организаций. Помимо этого, и терроризм, и наркобизнес тесно связаны с нелегальной 
торговлей оружием.  БЕЛТА, 22.6.2009г. 
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– Фирма Black & Veatch Special Project спроектирует в Редзикове американскую военную базу, на 
котором будут размещены элементы американской противоракетной обороны (ПРО). Проект должен быть 
готов до 12 дек. 2009г., передает G&#322;os Pomorza. Проект будет стоить 15 млн.долл. Об этом сообщил 
минобороны США. Однако пока нет официального решения президента США Брака Обамы относительно 
подтверждения желания его страны реализовать договор по установлению элементов ПРО в Польше, – 
пишет газета. Black & Veatch Special Project, является частью холдинга Black & Veatch. На счету фирмы 
проектировка американской базы в Fort Greely на Аляске. Президент Польши начал настойчивее 
стремиться к ратификации сеймом соглашения о размещении элементов ПРО на территории страны. А 
ратификация запаздывала, т.к. нет уверенности в том, что администрация Обамы будет строить ПРО, 
которую обещал еще Джордж Буш. Заместитель же министра обороны Польши Станислав Коморовски еще 
21 мая заявил о том, что комплекс американских ракет «Патриот» и военный контингент в 100 солдат будут 
размещены в Польше в соответствии с двусторонним соглашением до конца 2009г. Польша добилась от 
США согласия на размещение комплекса «Патриот» после того, как российская сторона заявила о том, что 
поскольку ПРО в Восточной Европе будет угрожать безопасности России, она оставляет за собой право на 
нацеливание ядерного оружия на страны, которые разместят у себя элементы американской ПРО. Как 
заявил Коморовский, Польша ведет переговоры с США о завершении подготовки окончательных 
соглашений в июле, а до конца года планируется разместить 100-110 военнослужащих и 196 ракет. 
Поначалу солдаты будут посещать Польшу раз в квартал, а на постоянное базирование в стране 
планируется перейти в 2012г. При этом замминистра обороны Польши отметил, что его страна хочет 
сотрудничать с Россией, в т.ч. и в НАТО. Однако Коморовский добавил: «В 1999г. (когда Польша стала 
членом НАТО) все думали, что «холодная война» закончилась. Но в пред.г. случилась Грузия. Независимая 
страна была захвачена нашим партнером – Россией». Договор о строительстве на польской базе в 
Редзикове площадки с американскими противоракетами был подписан в Варшаве 20 авг. 2008г. Помимо 
ракет в Польше, планы США по развертыванию системы ПРО в Восточной Европе включают в себя также 
и размещение радара в Чехии (соответствующий договор был подписан в Праге 8 июля). Планы США по 
размещению в Европе третьего позиционного района ПРО будут реализованы. Ранее МИД РФ заявлял, что 
в случае появления данных систем возле границ России, Москва ответит не дипломатическими, а военно-
техническими методами. В будущем возможно размещение российских ракетных комплексов как в 
Белоруссии, так и в Калининграде.  ИА Regnum, 16.6.2009г. 

– Польша ожидает от США размещения на польской территории батареи полностью боеспособных 
ракет Patriot, заявил на пресс-конференции министр национальной обороны Польши Богдан Клих. 
Накануне глава польского оборонного ведомства обсуждал этот вопрос с главой Пентагона Робертом 
Гейтсом. «Мы ожидаем от американской стороны, что на территории нашей страны будет размещена 
полностью боеспособная батарея. И эту батарею можно будет включить в операционную систему ПВО», – 
сказал Клих. 

В Варшаве рассчитывают, что ракеты Patriot появятся в Польше также и в случае, если 
администрация Барака Обамы откажется от размещения на польской территории элементов системы ПРО 
США. 

Белый дом и польское правительство по-разному интерпретируют соглашение о передаче Польше 
батареи ракет Patriot, подписанное в 2008г. В Пентагоне полагают, что американские ракеты должны 
находиться в Польше временно и служить для целей обучения. Польские СМИ отмечают, для того, чтобы 
получить ракеты в опции оперативной, их нужно просто купить. Стоимость одной батареи Patriot PAC-3 
колеблется от 300 млн.долл. до 1 млрд.долл. 

Размещение ракет ПВО на польской территории будет осуществляться в соответствии с соглашением 
о стратегическом партнерстве, подписанным между США и Польшей в авг. 2008г. Белый дом планирует 
разместить к 2013г. десять ракет-перехватчиков в Польше, а также радар в Чехии под предлогом защиты от 
предполагаемой ракетной угрозы со стороны Ирана. 

Россия опасается, что эти системы будут угрожать ее безопасности, и в качестве ответного шага 
готова разместить в Калининградской обл. ракетные комплексы «Искандер». Нынешняя американская 
администрация заявила о намерении придерживаться прежних планов Вашингтона по ПРО, но выразила 
готовность консультироваться с Москвой при создании системы противоракетной обороны в Европе. 
 Росбалт, 12.6.2009г. 

– Единственную батарею ракет Patriot в Польше будет обслуживать исключительно американский 
военный персонал. Об этом сообщает польская Gazeta Wyborcza. По ее данным, с этой целью в страну 
прибудут 120 военнослужащих США. 

Переговоры о деталях размещения батареи ракет Patriot в Польше должны завершиться в конце июля 
– начале авг., отмечает газета. Этот документ до сих пор не подписан из-за того, что стороны не могут 
прийти к соглашению, нужно ли будет американцам в Польше платить обязательный для поляков налог с 
покупки услуг и товаров, на чем настаивает польская сторона. Американцы ссылаются на существующую 
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практику, когда военнослужащие США, находящиеся за рубежом, не платят налоги, обязательные для 
граждан этих государств. 

Если переговоры удастся завершить по графику, то батарея американских ракет ПВО будет 
размещена в Польше уже в этом году, сообщает газета. По условиям соглашения, дважды в год 
американские ракеты будут вывозиться для техобслуживания на базы США в Германии.  Прайм-ТАСС, 
6.6.2009г. 

– Американские комплексы «Пэтриот» призваны укрепить воздушную безопасность Польши, а 
размещение на ее территории базы для перехватчиков в рамках системы ПРО США зависит только от 
Вашингтона, заявил премьер-министр Польши Дональд Туск. «Необходимо усилить нашу оборону, 
особенно направленную против ракет. Этим мы обосновываем наши стремления, связанные с 
«Пэтриотами», как и с другими элементами системы обороны, которые должны быть размещены в 
Польше», – сказал Д.Туск. 

В Варшаве состоялась его встреча с журналистами из более чем 15 европейских стран. «Это то, как 
мы видим ключевые статьи Вашингтонского договора (о НАТО). Мы хотели бы удостовериться, что НАТО 
не ограничивается только словами о солидарности, но мы хотели бы убедиться, что это (помощь – ИФ) 
может быть осязаемым в случае удара», – отметил он. 

Комментируя ситуацию с размещением ПРО США в Польше, премьер сказал: «По моему мнению, 
ситуация в значительной степени не изменилась после президентских выборов в США. Со стороны США 
прозвучало заявление, я думаю, это исходило от госсекретаря Хиллари Клинтон, что стратегия обороны 
призывает к определенному пересмотру и переоценке ПРО. Мы понимаем, что американской стороне 
нужно время». 

«Что касается Польши, то мы уже заключили соглашение с США, чтобы подготовиться к 
размещению (американского объекта). Однако мы не будем этого делать за США. Это американская 
инициатива. Мы подготовились к участию в ней, потому что Польша является важным союзником США», 
– отметил он.  Interfax, 28.5.2009г. 

– Батарея американских ракет Patriot, которая должна быть размещена в Польше, должна появиться 
на польской территории в 2009г. и служить не только для обучения американцев, заявил поздно вечером во 
вторник министр национальной обороны Польши Богдан Клих. «Декларация о стратегическом 
сотрудничестве, подписанная в авг. пред.г., ясно говорит, что размещение первой батареи Patriot должно 
произойти не позднее конца тек.г. Такой позиции мы и придерживаемся в переговорах с нашими 
американскими партнерами», – сказал Клих. 

Глава польского оборонного ведомства отметил, что «администрация США рассматривает два 
варианта». По его словам, первый вариант: ракеты размещаются временно на территории Польши, 
возвращаются периодически в страну с целью обучения. «Рассматривается и второй вариант: обучение 
плюс оперативная опция. Мы добиваемся того, чтобы был реализован второй вариант. Ракеты Patriot не 
должны находиться в Польше исключительно в целях обучения. Мы добиваемся, чтобы американцы 
согласились на включение батареи в польскую систему противоракетной обороны», – сказал Клих. 

Министр национальной обороны Польши сообщил также, что с Вашингтоном продолжаются 
переговоры о статусе американских военнослужащих (договор SOFA). Согласно этому соглашению на 
военной базе в Польше будет находиться 100-120 военнослужащих США, обслуживающих батарею ракет 
Patriot. «Мы завершаем переговоры. Планируем один или два раунда в июне, если не будет окончательного 
решения – еще одну встречу в начале июля», – сообщил Клих. 

В Варшаве рассчитывают, что ракеты Patriot появятся в Польше также и в случае, если 
администрация Барака Обамы откажется от размещения на польской территории элементов системы ПРО 
США. Белый дом и польское правительство по-разному интерпретируют соглашение о передаче Польше 
батареи ракет Patriot, подписанное в 2008г. В Пентагоне полагают, что американские ракеты должны 
находиться в Польше временно и служить для целей обучения. Польские СМИ отмечают, для того, чтобы 
получить ракеты в опции оперативной, их нужно просто купить. Стоимость одной батареи Patriot PAC-3 
колеблется от 300 млн. до 1 млрд.долл.  РИА «Новости», 27.5.2009г. 

– Размещение американских зенитных ракетных комплексов «Пэтриот» на территории Польши не 
связано с вопросом развертывания элементов системы ПРО США в Восточной Европе, заявил в четверг на 
брифинге официальный представитель государственного департамента США Иан Келли. Размещение ракет 
«Пэтриот» в Польше «не зависит от вопроса противоракетной обороны», сказал американский дипломат. 

Он также подчеркнул, что Белый дом серьезно относится к соглашению о размещении систем 
«Пэтриот» в Польше, однако не стал называть возможных сроков размещения зенитных комплексов. 
Замминистра обороны Польши Станислав Коморовский заявил, что ракеты «Пэтриот», а также 100 
военнослужащих США будут размещены в Польше к концу года, несмотря на негативную реакцию России, 
а также независимо от того, решит ли президент США Барак Обама отказаться от размещения на 
территории страны элементов системы ПРО. 
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Высокопоставленный источник в российском генштабе заявил, что размещение в Польше 
американских зенитных ракетных комплексов «Пэтриот» можно будет рассматривать как шаг, 
предваряющий развертывание на территории этого восточноевропейского государства элементов 
стратегической противоракетной обороны США. 

«Комплексы «Пэтриот», в случае их размещения, будут прикрывать будущие работы по 
развертыванию в Польше объекта американской стратегической ПРО, на котором планируется разместить 
ракеты перехватчики», – сказал собеседник агентства. «Размещение в Польше комплексов «Пэтриот» – это 
в какой-то мере ответ на возражения России в отношении планов развертывания в Европе элементов 
американской стратегической ПРО».  Interfax, 22.5.2009г. 

– Комплекс американских ракет «Патриот» и военный контингент в 100 солдат будут размещены в 
Польше в соответствии с двусторонним соглашением до конца этого года, несмотря на возражения России. 
Об этом в опубликованном 21 мая в интервью газете Financial Times заявил замминистра обороны Польши 
Станислав Коморовский. 

В Варшаве заявляют, что этот шаг будет осуществлен вне зависимости от того, планирует ли 
президент США Барак Обама реализовывать планы по размещению элементов ПРО в Восточной Европе, 
пишет газета. «Впервые американские солдаты будут размещены на польской земле не в рамках контроля 
НАТО или, например, учений. Это будет символично для Польши», – отметил Коморовский. 

Польша добилась от США согласия на размещение комплекса «Патриот» после того, как российская 
сторона заявила о том, что поскольку ПРО в Восточной Европе будет угрожать безопасности России, она 
оставляет за собой право на нацеливание ядерного оружия на страны, которые разместят у себя элементы 
американской противоракетной обороны. 

Как заявил Коморовский, Польша ведет переговоры с США о завершении подготовки окончательных 
соглашений в июле, а до конца года планируется разместить 100-110 военнослужащих и 196 ракет. 
Поначалу солдаты будут посещать Польшу раз в квартал, а на постоянное базирование в стране 
планируется перейти в 2012г. Замминистра обороны Польши отметил, что его страна хочет сотрудничать с 
Россией, в т.ч. и в НАТО. Однако Коморовский добавил: «В 1999г. (когда Польша стала членом НАТО) все 
думали, что «холодная война» закончилась. Но в пред.г. случилась Грузия. Независимая страна была 
захвачена нашим партнером – Россией».  ИА Regnum, 21.5.2009г. 

– До конца этого года в Польше будет развернута зенитно-ракетная батарея Patriot, оснащенная 196 
ракетами, с обслуживающим персоналом численностью 100-110 военнослужащих американской армии. Об 
этом сообщают информагентства со ссылкой на замминистра обороны Польши Станислава Коморовского. 

По словам замминистра, развертывание батареи состоится независимо от того, какое решение примет 
администрация Обамы по размещению элементов ПРО в Польше и Чехии. «Впервые солдаты США будут 
находиться на польской земле не в рамках НАТО или учений. Это будет символично для Польши», – 
заявил Станислав Коморовский. 

Джордж Буш в свое время предложил Польше поставку комплексов Patriot в обмен на развертывание 
противоракетной базы. Однако с приходом к власти администрации Барака Обамы были попытки отложить 
или даже отказаться от этих планов согласно курсу на улучшение отношений с Москвой.  БЕЛТА, 
21.5.2009г. 

– Американские зенитно-ракетные комплексы «Пэтриот», а также 100 военнослужащих США будут 
размещены в Польше к концу года, несмотря на негативную реакцию России, сообщает газета «Файнэншл 
таймс» со ссылкой на заявление замминистра обороны Польши Станислава Коморовского. Варшава 
заявляет, что ракеты будут доставлены в Польшу независимо от того, решит ли президент США Барак 
Обама отказаться от размещения на территории страны элементов системы ПРО. 

По словам С.Коморовского, окончательное соглашение о размещении 196 американских ракет и ста 
военнослужащих США для их обслуживания будет достигнуто в июле. Соглашение о размещении 
комплексов «Пэтриот» в общих чертах было достигнуто в минувшем году в разгар операции российских 
войск по принуждению Грузии к миру на фоне беспокойства руководства Польши относительно 
возможности российской агрессии в Восточной Европе, отмечает газета.  Interfax, 21.5.2009г. 

– Польская оборонная промышленность, в которой работает 46 тысяч человек, переживает тяжелые 
времена, пишет газета «Жечпосполита». Как сообщил газете высокопоставленный чиновник минобороны 
Польши, после уплаты задолженности предприятиям по прошлогодним обязательствам, на техническое 
перевооружение армии бюджет может выделить 2,2 млрд. злотых, из которых львиная доля средств пойдет 
на обслуживание ранее подписанных долгосрочных контрактов. На новые закупки остается всего лишь 300 
млн. злотых. В связи со сложившейся ситуацией МОН был вынужден начать пересмотр условий всех 
долгосрочных контрактов. Как заявил замминистра национальной обороны Польши по вопросам 
модернизации Зенон Кощиняк-Камыш, министерству удалось найти компромиссные решения с 
производителями по 88 из 160 контрактов. 
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Как правило, МОН предлагает предприятиям сохранить заказ, однако с отсрочкой платежа по 
контракту на 1г. Производители должны сами искать кредиты на выполнение военных заказов. В случае, 
если предприятие не соглашается на такие условия, мы ведем переговоры о сокращении заказа – добавил 
замминистра. 

Сокращение заказов коснется даже важнейших видов вооружения. Вместо 58 «Росомах», часть 
которых планировалось отправить в Афганистан, армия получит 32 машины, вместо 12 ракетных установок 
«Лангуст», производства завода Сталева воля, на вооружение поступит 6 ед., а от закупки гаубиц «Краб» 
генштаб решил вообще отказаться. Средств не хватает также на весь объем заказанного оборудования 
связи, и на финансирование строительства в ближайшие годы нового корвета 621 проекта для ВМФ 
Польши. 

«Сейчас мы лихорадочно ищем решение, которое позволило бы верфи ВМФ в Гдыне пережить этот 
тяжелый период» – признал Кощиняк-Камыш. Замминистра сообщил также, что одновременно ведутся 
переговоры об изменении условий контрактов с зарубежными поставщиками военной техники. В 
частности, с производителем самолетов «Бриза» входящим в состав концерна «Сикорский Эркрафт», 
норвежским «Консбергом» поставщиком ракет для береговых ракетных комплексов и голландским 
«Тэйлсом» производителем систем электронной борьбы для упомянутого корвета.  www.economy.gov.ru, 
22.4.2009г. 

– Польша ведет переговоры с НАТО о новых оборонных инвестициях Альянса, которые могут быть 
размещены в стране и реализованы к 2014г., пишет во вторник польская газета «Речь посполита». «Вместе 
с уже потраченными 250 млн. евро совокупные инвестиции Альянса в Польшу в течение следующих пяти 
лет превысят 1 млрд. евро», отмечается в сообщении. «Наша страна – самая большая строительная 
площадка НАТО», – заявляет «Речь посполита». 

По данным источников газеты, Польша ведет переговоры с НАТО о модернизации военных 
аэродромов в Повидзе, Ласке и Минске Мазовецком. Участники переговоров со стороны польского 
минобороны хотят с помощью НАТО создать батальон связи в Быдгоще на севере страны.  Interfax, 
14.4.2009г. 

– В окт. 2009г. Польша выведет из Южного Ливана ограниченный контингент своих войск (500 
военнослужащих), входящих в миротворческие силы ЮНИФИЛ. Как сообщает польское новостное 
агентство РАР, данное решение принято в связи с тем, что в будущем Польша решила укреплять 
сотрудничество с НАТО и Евросоюзом, в связи с чем она более не заинтересована в участии 
военнослужащих в миссии ООН в Южном Ливане.  Вестник Израиля, 11.4.2009г. 

– Президент Польши Лех Качиньский прибыл с однодневным официальным визитом в Афганистан. 
Планируется, что в ходе визита глава польского государства проведет переговоры с президентом Хамидом 
Карзаем, а также посетит польский воинский контингент, действующий в составе Международных сил по 
содействию безопасности в Афганистане (ISAF). 

В Афганистане проходят службу 1600 польских солдат и офицеров. Основная часть польских 
военных дислоцирована в центральной афганской провинции Газни. Недавно польские власти объявили о 
своих планах по отправке еще 400 военнослужащих для поддержания безопасности во время проведения 
президентских выборов в авг. тек.г. 

В начале марта начальник Генштаба Войска Польского генерал Гонгор заявил о смене стратегии 
миссии польского воинского контингента в Афганистане. По его словам, польские военнослужащие, до сих 
пор занимавшиеся, главным образом, охраной стратегической дороги Кабул-Кандагар, теперь будут 
проводить специальные операции по поиску и уничтожению боевиков.  www.afghanistan.ru, 8.4.2009г. 

– Президент Польши Лех Качиньский прибыл с официальным визитом в Афганистан, сообщил 
начальник департамента информации МИД Исламской Республики Мохаммад Хавари. В ходе визита глава 
польского государства проведет переговоры с афганским руководством, а также посетит польский 
воинский контингент, действующий в Исламской Республике в составе Международных сил содействия 
безопасности в Афганистане (ISAF). 

В Афганистане проходят службу 1,5 тыс. польских солдат и офицеров. НАТО и находящиеся под его 
командованием силы ISAF с 2001г. проводят в стране антитеррористическую операцию. В ней участвуют 
60 тысяч военнослужащих из 42 стран, и, как утверждают США, основной целью является уничтожение в 
Афганистане угрозы международной террористической сети «Аль-Каида», с которой связано движение 
«Талибан», и передача контроля афганским властям.  РИА «Новости», 8.4.2009г. 

– Польша увеличит национальный воинский контингент в Афганистане на 20%, сообщает со ссылкой 
на заявление президента страны Леха Качиньского агентство Франс Пресс. «Мы увеличиваем наши войска 
на 20%, в т.ч. подразделения, предназначенные для непосредственного ведения боевых действий», – 
цитирует агентство заявление Качиньского, сделанное им на совместной пресс-конференции с президентом 
Афганистана Хамидом Карзаем. 
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После встречи с главой Исламской Республики, Качиньский посетит польский воинский контингент, 
действующий в составе Международных сил содействия безопасности в Афганистане (ISAF). 

НАТО и находящиеся под его командованием силы ISAF с 2001г. проводят в стране 
антитеррористическую операцию. В ней участвуют 60 тысяч военнослужащих из 42 стран, и, как 
утверждают США, основной целью является уничтожение в Афганистане угрозы международной 
террористической сети «Аль-Каида», с которой связано движение «Талибан», и передача контроля 
афганским властям. 

В середине марта польские СМИ со ссылкой на источники в минобороны страны сообщили о 
намерении Варшавы увеличить свой воинский контингент в Афганистане на 400 военнослужащих, доведя 
его до 2 тыс. чел. Однако заявленное Качиньским увеличение контингента на 20% от его текущей 
численности в 1600 военнослужащих будет означать направление в Афганистан лишь 320 чел.  РИА 
«Новости», 8.4.2009г. 

– В результате решения минобороны США сократить расходы на финансирование системы ПРО на 
1,4 млрд.долл. в 2010г., могут пострадать планы по размещению на территории Польши американских 
ракет-перехватчиков, пишет польская газета «Речь Посполита». «Программы, связанные с защитой от 
баллистических ракет дальнего действия, могут пострадать. Среди них – планы по созданию ракетной базы 
в Польше», – отмечает издание. 

Как пишет другое польское издание «Газета Выборча», представители Пентагона не комментировали 
возможность влияния сокращения финансирования ПРО на планы по размещению ракет-перехватчиков в 
Польше.  Interfax, 7.4.2009г. 

– Министр обороны Польши Богдан Клих в среду заявил, что правительство страны планирует 
весной этого года дополнительно направить в Афганистан свои военные подразделения, соответствующий 
запрос уже передан на утверждение президенту Польши Леху Качиньскому. 

Как сообщает польское информационное агентство, Б. Клих отметил, что если план будет утвержден, 
то наращивание польского контингента будет произведено в апр.-мае этого года, т.е. в тот период, когда 
обычно осуществляется ротация дислоцированных в Афганистане польских подразделений. Б. Клих не 
сообщил конкретных цифр, на сколько именно будет увеличен польский контингент в Афганистане, сказав, 
что все вопросы, связанные с дополнительным вводом в Афганистан польских войск, будут решаться 
президентом Лехом Качиньским. Б. Клих также добавил, что наряду с увеличением численного состава 
польского контингента в Афганистан будет направлена и дополнительная военная техника, в т.ч. вертолеты 
и БМП. 

В Афганистане дислоцировано 1600 польских военнослужащих. В прошлом месяце Б. Клих заявлял, 
что, поскольку в целях противостояния финансовому кризису Польша вынуждена сократить бюджетные 
расходы, польский военный контингент в Афганистане наращиваться не будет.  www.russian.china.org, 
19.3.2009г. 

– Польские СМИ писали о 10-летней годовщине вступления в НАТО Польши, Чехии и Венгрии. В 
Варшаве состоялось несколько торжественных и научно-политологических мероприятий. В одной из 
конференций «НАТО – вызовы и задачи» принял участие генеральный секретарь НАТО Я. де Хооп 
Схеффер. Он отметил, что вступление Польши, Чехии и Венгрии имело важное значение не только для 
этих стран, но также для НАТО и всей Европы и подтвердил, что Альянс в дальнейшем намерен проводить 
политику «открытых дверей». Присутствовавший на конференции премьер-министр Д.Туск заявил, что 
«НАТО должна выступать в защиту цивилизации, основывающейся на таких ценностях, как права 
человека, свободный рынок, солидарность» и высказался за «расширение Альянса на государства и народы, 
разделяющие эти общие евроатлантические ценности». 

Газета Rzeczpospolita опубликовала интервью с министром обороны Б.Клихом, в котором он 
утверждает, что 10 лет в натовских структур дали Польше чувство безопасности. По его мнению, в течение 
этого десятилетия Польша доказала остальным членам НАТО, каким важным и надежным партнером 
являются поляки. Б.Клих пояснил, что «Варшава участвует в главных военных операциях 
Североатлантического альянса, сотрудничество с ней высоко ценится в Вашингтоне, в т.ч. самой важной в 
наст.вр. натовской миссии в Афганистане». Rzeczpospolita рассуждая о роли НАТО, приходит к выводу, что 
мир без НАТО невозможен. Издание пишет, что в Польше давно избавились от иллюзий 
западноевропейских пацифистов о «новом мире без НАТО, войн, атомного оружия и присутствия янки в 
Европе». По мнению издания, организация нуждается в единстве, т.к. кризис Североатлантического 
альянса означал бы кризис Запада, больше всего пострадали бы от этого государства, еще не так давно 
принимавшие приказы из Москвы. «Поэтому Польша особенно стремится к тому, чтобы НАТО был 
монолитной организацией, ведущей единую политику, особенно в отношении России», – подчеркивает 
Rzeczpospolita. 

В годовщину вступления Польши в НАТО Варшаву посетила бывший госсекретарь, а ныне советник 
президента США М.Олбрайт. В интервью газете Gazeta Wyborcza она заверяет поляков в том, что Б.Обама 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 70

не будет договариваться с Россией за спиной Польши. По ее словам, «противоракетный щит должен 
обеспечить безопасность перед угрозой, исходящей из Ирана, а президент О.Обама хочет убедиться, нет ли 
другой возможности ликвидировать эту угрозу». 

В отношении НАТО она заявила, что «организация создавалась в качестве военного противовеса 
СССР, а после его распада Альянс пытается найти свое место в XXIв.». Она подтвердила готовность США 
принять в ряды членов НАТО Грузию и Украину, подчеркнув при этом, что эти страны должны помнить, 
что НАТО – не подарок, а повышенная ответственность. 

В интервью, опубликованном в газете Gazeta Wyborcza (14-15.3.09), бывший советник президента 
США по национальной безопасности З. Бжезиньский высказывает свое мнение по целому ряду актуальных 
международных вопросов, касающихся новой роли США на международной арене, возрастающему 
значению азиатских стран, развитию международных процессов, новым угрозам и вызовам, встающим 
перед мировой общественностью. Известный политолог выступает со следующей рекомендацией для 
Польши: «Для того, чтобы обеспечить свои интересы, Польше необходимо как можно глубже 
интегрироваться в Европу, наряду с этим укреплять союзнические связи с Америкой, а также прилагать все 
усилия с тем, чтобы недопустить коллапса украинского государства. С точки зрения укрепления 
безопасности Польши это, кажется, наиболее эффективные действия». 

Касаясь важной с точки зрения национальной безопасности Польши проблемы размещения на 
польской территории элементов американской глобальной системы ПРО, З.Бжезиньский, подчеркнул: 
«Нельзя исключить, что в результате американо-российского диалога и нажима на Иран, возникнет совсем 
новая ситуация, в которой необходимость развертывания «противоракетного щита» будет значительно 
снижена и даже сведена к нулю. По его мнению, Польше будут предоставлены ракетные комплексы 
«Пэтриот», которые с польской перспективы являются чем-то более конкретным, и в большей степени, 
нежели «противоракетный щит», содействуют укреплению ее национальной безопасности. 

З. Бжезиньский категорически высказался против попыток восстановления влияния России на 
постсоветском пространстве. «НАТО должно подтвердить, что является гарантом территориальной 
целостности Украины и Грузии, а также гарантом их демократического развития, при этом следует 
объяснять России, что эти шаги не направлены против них, а наоборот, они являются элементом 
формирования более широкой системы европейской безопасности.  www.economy.gov.ru, 18.3.2009г. 

– Польский воинский контингент в Афганистане меняет характер своей миссии. Как заявил 
начальник Генштаба Войска Польского генерал Гонгор, польские военнослужащие, до сих пор 
занимавшиеся, главным образом, охраной стратегической дороги Кабул-Кандагар, теперь будут проводить 
специальные операции по поиску и уничтожению боевиков движения «Талибан» и «Аль-Каиды». 

«Польские солдаты до последнего времени несли в основном охранную службу на шоссе, 
соединяющем афганскую столицу с Кандагаром. Стычки с талибами носили случайный характер – 
польские военнослужащие лишь отвечали на вылазки боевиков. Теперь командование контингента Войска 
Польского в Афганистане переходит от охранно-оборонительной к наступательной стратегии и будет, 
наряду с американскими и британскими военными, заниматься целенаправленной охотой за талибами», – 
сообщил в интервью «Афганистан.Ру» источник в командовании польского контингента в Афганистане. 

По мнению эксперта Центра изучения современного Афганистана (ЦИСА) Андрея Серенко, новая 
польская стратегия в Афганистане, скорее всего, связана с принятием новой американской стратегии 
борьбы с Талибаном. «Она предусматривает активизацию боевых действий и ориентирована, в первую 
очередь, на достижение военной победы над талибами. Именно этим объясняется решение США 
значительно увеличить свой контингент в Афганистане, а также приглашение к странам НАТО последовать 
американскому примеру», – сказал Андрей Серенко. По мнению эксперта ЦИСА, «новая афганская 
стратегия США, скорее всего, станет и новой стратегией НАТО – ее принятия следует ожидать уже через 
месяц, на юбилейном, 60 саммите Североатлантического альянса в Страсбурге». 

Изменениями в «афганской стратегии» Войска Польского был обусловлен неожиданный визит 5-6 
марта в Кабул министра обороны Польши Богдана Клиха. Главной целью поездки главы польского 
военного ведомства была встреча с командованием контингента Войска Польского в Афганистане. 

Новая стратегия, очевидно, потребует от Варшавы увеличения воинского контингента в 
Афганистане. Польское руководство направит в провинцию Газни, которая является зоной ответственности 
польского контингента, от 5 до 8 транспортных вертолетов и вертолетов огневой поддержки. 

С конца 2008г. польские военнослужащие дислоцируются в центральной афганской провинции 
Газни. Польским военным и дипломатическим представителям удалось в короткий срок наладить добрые 
отношения с руководством провинции, местными старейшинами и духовными лидерами. «Это удается 
далеко не всем западным генералам и дипломатам. Например, канадские представители не могли около 
двух лет найти общий язык с руководством провинции Кандагар», – отметил в интервью «Афганистан.Ру» 
один из кабульских наблюдателей.  www.afghanistan.ru, 6.3.2009г. 
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– Американские ракеты Patriot будут размещены в Польше независимо от перспектив размещения 
элементов американской системы противоракетной обороны на польской территории, сообщил министр 
иностранных дел Польши Радослав Сикорский после встречи в Вашингтоне с госсекретарем США Хиллари 
Клинтон. 

«Особенно меня порадовало то, что госпожа госсекретарь сама сказала, что США будет 
реализовывать то, что для Польши особенно важно – т.е. политическую декларацию, подписанную 
одновременно с соглашением по ПРО», – рассказал глава польского МИД. По его словам, речь идет 
«сначала о временном, а потом о постоянном размещении батареи ракет Patriot в Польше». 

Сикорский отметил, что «новостей относительно базы ПРО в Польше нет». «Администрация 
(президента США Барака Обамы) совещается и еще не приняла решения», – сказал польский министр. 

Госсекретарь США Кондолиза Райс и министр иностранных дел Польши Радослав Сикорский 20 авг. 
2008г. подписали в Варшаве окончательное соглашение о размещении элементов американской системы 
противоракетной обороны на польской территории, а также политическую декларацию. 

США намерены разместить к 2013г. десять ракет-перехватчиков в Польше, а также радар в Чехии под 
предлогом защиты от предполагаемой ракетной угрозы со стороны Ирана. Россия опасается, что эти 
системы будут угрожать ее безопасности. 

Предполагается, что американская база ПРО будет размещена в местечке Редзиково в четырех км. от 
города Слупска в Поморье. 

Российское руководство считает, что в качестве ответа на размещение элементов американской ПРО 
в Европе Россия может разместить в Калининградской обл. ракетные комплексы «Искандер», а также 
осуществлять радиоэлектронное подавление элементов ПРО. 

31 дек. 2008г. глава правительства Польши Дональд Туск заявил, что будущее американской базы 
ПРО на территории Польши сейчас полностью зависит от Вашингтона. 

Польский премьер отметил, что в Варшаве «не ждут радикального ускорения» в вопросе 
строительства базы ПРО США в 2009г.. При этом он добавил, что польское правительство не будет 
«пилить» американцев, чтобы ускорить процесс. 

Зенитный ракетный комплекс Patriot предназначен для прикрытия крупных административных и 
промышленных центров, военных баз и других важных объектов от воздушного нападения. Комплекс 
может одновременно обнаруживать более 100 воздушных целей, сопровождая восемь из них. Во время 
операции «Буря в пустыне» в Ираке в 1991г. американские ракеты Patriot, размещенные в Израиле и 
Саудовской Аравии, отражали удары иракских тактических ракет типа «Скад».  РИА «Новости», 
26.2.2009г. 

– Польша готова к размещению на своей территории элементов американской системы ПРО, но 
сроки зависят от США, заявил замминистра обороны Польши Станислав Коморовский. Администрация 
предыдущего президента США планировала разместить к 2013г. десять ракет-перехватчиков в Польше, а 
также радар в Чехии под предлогом защиты от предполагаемой ракетной угрозы со стороны Ирана.  

Россия опасается, что эти системы будут угрожать ее безопасности, и в качестве ответного шага 
готова разместить в Калининградской обл. ракетные комплексы «Искандер». Нынешняя американская 
администрация во главе с Бараком Обамой заявила о намерении придерживаться прежних планов 
Вашингтона по ПРО, но в то же время выразила готовность консультироваться с Москвой при создании 
системы противоракетной обороны в Европе, а также дала понять, что хочет «обновить» отношения с 
Москвой. «Россия против ПРО, но ПРО не против России.  

Мы подписали соглашение с США (в авг. 2008г.), и мы готовы к размещению американских ракет-
перехватчиков. Но выполнение соглашения зависит от США. Американцы должны решать, когда они это 
сделают», – сказал Коморовский в публикуемом в среду интервью газете «Время новостей». По его словам, 
Польша видит этот договор частью панъевропейской, натовской системы ПРО, которая может быть создана 
позднее.  

В начале апреля пройдет юбилейный саммит НАТО: блок, в который сейчас входят 26 стран, отметит 
свое 60-летие. Участникам встречи предстоит избрать и нового генсека: подошла к концу пятилетняя 
работа на этом посту голландца Яапа де Хоопа Схеффера. На днях в Кракове состоялись предваряющие 
встречу на высшем уровне консультации о будущем НАТО с участием министров обороны. Польша 
считает, что возглавить Североатлантический альянс мог бы ее представитель, 46-летний министр 
иностранных дел Радослав Сикорский. «Мы полагаем, что наш кандидат – министр Сикорский – очень 
хорошая кандидатура», – говорит Коморовский.  

Он напомнил, что Польша провела в НАТО уже десять лет. «Мы уже не новые члены альянса, мы 
одни из его участников. Польша отправила в различные миссии за рубежом 3 тысяч своих миротворцев», – 
отмечает замминистра. Отвечая на вопрос о перспективах вступления в НАТО Грузии и Украины, он 
назвал это «отдаленным будущим». «В один прекрасный день Грузия станет членом НАТО. Но 
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необходимо, чтобы и она была готова к этому, и наш блок был готов принять ее. Это отдаленное будущее, 
но это будущее. То же самое касается и Украины», – сказал замминистра.  РИА «Новости», 25.2.2009г. 

– Польша и Соединенные Штаты подписали договор о сотрудничестве войск специального 
назначения двух стран, что позволить расширить сферу их взаимодействия и ускорить выполнение общих 
задач, заявил министр обороны США Роберт Гейтс в Кракове. «Меморандум, который мы подписываем, 
показывает серьезность и подчеркивает рост отношений между польскими и американскими силами 
специального назначения», – сказал глава Пентагона. «Это позволит расширить и углубить наше 
сотрудничество и даст больше возможностей работать вместе в достижении общих целей», – сказал он. 

«Раз Польша расширяет свои силы специального назначения и предоставляет свои возможности в 
распоряжение НАТО, Соединенные Штаты помогут, чем только могут», – добавил Р.Гейтс. 
Предполагается, что министры обороны стран-членов НАТО на встрече в Кракове 19-20 фев. обсудят 
вопросы расширения альянса, а также возможное увеличение военного контингента в Афганистане. 
 Interfax, 19.2.2009г. 

– Министр иностранных дел Польши Радослав Сикорский попытался развеять слухи о возможной 
отмене новой администрацией США планов размещения в его стране объектов ПРО в обмен на согласие 
России с крупным сокращением ядерных арсеналов. «Я не перестаю удивляться, насколько доверчивы мы к 
любым слухам, публикуемым в западной прессе, к которым мы относимся как к откровениям истины», – 
сказал министр в пятницу на пресс-конференции в Варшаве. 

«Мне ничего не известно о таких соглашениях. Вы можете услышать много спекуляций, но то, что я 
знаю, – это администрация Обамы все еще формируется, и ее звено среднего уровня все еще не 
укомплектовано», добавил он. В минувшую среду британская газета «Таймс» сообщила, что президент 
США может пересмотреть проект развертывания в Польше и Чехии объектов ПРО в рамках усилий по 
заключению с Россией договора о масштабном взаимном сокращении ядерных вооружений.  Interfax, 
6.2.2009г. 

– Минобороны Польши в рамках мер строгой экономии, принятых польским правительством, должно 
сократить расходы на неприоритетные контингенты, размещенные за пределами страны, заявил министр 
иностранных дел Польши Радослав Сикорский. «Мы договорились с минобороны, что неприоритетные 
контингенты будут сокращены или даже выведены (из мест дислокации – ИФ) целиком», – сказал он в 
эфире польского новостного телеканала ТВН24. 

«Польша будет посылать солдат туда, где это абсолютно необходимо и только в том случае, если 
сможет это себе позволить», – добавил министр. Р.Сикорский не уточнил, какие именно миссии будут 
расформированы, но отметил, что польское военное присутствие в Афганистане, имеющее большое 
значение и для Польши, и для НАТО, вряд ли подвергнется сокращению. 

В минувший вторник премьер-министр Польши Дональд Туск заявил, что экономия бюджетных 
средств страны в 2009г. должна составить 17 млрд. злотых (5,05 млрд.долл.) в связи с тем, что доход 
бюджета по причине мирового финансового кризиса оказался ниже ожидаемого уровня.  Interfax, 
30.1.2009г. 

– Власти Польши рассматривают вопрос об отправке дополнительных 400-600 военнослужащих в 
Афганистан. Об этом сообщает афганская пресса со ссылкой на посла Польши в Кабуле Ясека Надждира. 
По словам дипломата, его страна также рассматривает возможность увеличения объема оказываемой 
Афганистану помощи в несколько раз. 

Как сообщил дипломат, командование польского контингента действует в провинции в полной 
координации с местными отрядами полиции. Он также высоко оценил работу местной администрации 
провинции и заявил, что регулярно проводит встречи с руководством Газни. 

На территории Афганистана под командованием НАТО находится 1600 военнослужащих Польши, 
основная часть которых дислоцирована в центральной провинции Газни.  www.afghanistan.ru, 20.1.2009г. 

– Конгресс США окончательно одобрил строительство американской ракетной базы в Польше, но в 
то же время сократил бюджет на 2009г. на две трети, сообщает в пятницу польская газета «Дзенник». По ее 
данным, уходящий американский президент Джордж Буш намеревался направить на строительство этой 
базы 133 млн. в 2009г., однако конгресс одобрил лишь выделение суммы в 43 млн. 

Агентство по противоракетной обороне США планировало соорудить в Польше в 2009г. стартовый 
комплекс, но из-за сокращения бюджета дело ограничится расчисткой территории и строительством 
казарм, сообщил «Дзеннику» представитель агентства Рик Ленер.  Interfax, 26.9.2008г. 

– Министр иностранных дел Польши Радослав Сикорский выразил готовность предоставить 
российским военным право инспектировать будущие объекты американской противоракетной обороны 
(ПРО) на территории страны. 

Такое заявление глава польского МИД сделал, выступая перед журналистами в преддверие 
двухдневного визита в Польшу российского коллеги Сергея Лаврова. «Я постараюсь продемонстрировать 
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(Лаврову) прозрачность наших действий, – сказал Р.Сикорский. – Надеюсь, тот факт, что мы опубликовали 
соглашение (с США) в интернете, наилучшим образом доказывает ясность наших намерений». 

В конце авг. госсекретарь США Кондолиза Райс и министр иностранных дел Польши Р.Сикорский 
подписали соглашение о размещении элементов американской ПРО – группы ракет-перехватчиков – на 
польской территории. 9 сент. официальный представитель МИД РФ Андрей Нестеренко заявил, что Россия 
по-прежнему считает, что это соглашение негативно отразится на ее безопасности.  Interfax, 10.9.2008г. 

– Батареи ракет «Пэтриот» не защитят Польшу от нападений России, поэтому польскому 
правительству следовало бы сконцентрироваться на гарантиях быстрого перемещения войск США или 
НАТО, пишет в четверг польская газета «Речь Посполита». 

«На основании американских анализов выяснилось, что в случае нападения со стороны России 
Польша не будет в безопасности, даже будучи защищенной более чем десятком ракетных батарей 
«Пэтриот», – пишет газета. – Исходя из этих соображений, вместо того, чтобы бесполезно тратить 
миллиарды злотых, польское правительство должно было бы сделать все возможное для того, чтобы 
позволить по возможности скорейшую переброску войск НАТО или США». 

«Польша должна сконцентрироваться на улучшении логистики и обратить внимание на 
финансирование модернизации армии из собственного бюджета», -сообщил газете неназванный польский 
дипломат, комментируя польско американские переговоры о возможности размещения в Польше 
элементов американского противоракетного щита. 

Заключения, опубликованные в «Речи Посполитой», были сделаны Польско-американской 
консультационной группой стратегического сотрудничества.  Interfax, 24.7.2008г. 

ПОРТУГАЛИЯ 

Армия, полиция 
– Вертолет, поднявшийся с борта военного корабля ВМС Португалии, обратил в бегство пиратов, 

которые намеревались напасть на торговое судно у берегов Cомали, передает в субботу Agence France-
Presse. Как сообщил представитель португальского военного ведомства, команда фрегата, входящего во 
флотилию НАТО в Аденском заливе, заметила, что пираты пытаются взять на абордаж грузовое судно. 
Увидев военный вертолет, злоумышленники были вынуждены скрыться. 

Точное время инцидента и принадлежность торгового судна в ВМС Португалии не уточнили. Также 
не известно, какой на нем находился груз. 

Как напоминает агентство, 24 марта 2009г. НАТО приняло решение расширить группировку в 
Аденском заливе для обеспечения безопасности навигации, и теперь патрулирование акватории у берегов 
Сомали осуществляют четыре корабля альянса. Кроме того, боевое дежурство в регионе несут корабли 
России, Индии, Китая, Японии и Южной Кореи. Несмотря на это, случаи нападения пиратов в I кв. 2009г. 
участились в несколько раз по сравнению с тем же периодом 2008г.  www.russian.ru, 1.5.2009г. 

– Генеральный секретарь Португальской коммунистической партии Жеронимо ди Соуза в субботу 
подверг критике правительство за решение отправить дополнительные силы в Афганистан и назвал эти 
действия нарушением конституции страны. 

Ж. ди Соуза отметил, что правительство четко следует указаниям НАТО и США, принимая решение 
об увеличении военного присутствия Португалии в Афганистане. По его словам, эти действия нарушают 
конституцию страны, которая предусматривает отправку сил для участия в международных проектах мира 
и сотрудничества, а не для участия в военных операциях. 

По сообщениям местных СМИ, находящийся во Франции на саммите НАТО премьер-министр 
Португалии Жозе Сократеш 4 апреля заявил, что Португалия будет наряду с другими союзниками альянса 
увеличивать свой воинский контингент в Афганистане. По данным португальской армии, до проведения 
всеобщих выборов в Афганистане число военнослужащих из Португалии, дислоцированных в этой 
азиатской стране, увеличится с 40 до 140 чел. На их поддержку будет направлен военный самолет С-130. 
 www.russian.china.org, 5.4.2009г. 

– Глава МЧС РФ Сергей Шойгу и министр внутренней администрации Португалии Руе Перейро 
договорились создать авиационный центр, сообщили в управлении информации МЧС России. «Учитывая 
положительный опыт эксплуатации в Португалии вертолетов фирмы «Камов» Ка-32, которые хорошо 
зарекомендовали себя при тушении лесных пожаров, в этой стране может быть создан центр обслуживания 
российской авиационной техники и подготовки пилотов», – рассказали «Интерфаксу» в четверг в пресс-
службе министерства. 

В пресс-службе сообщили, что министры обсудили создание центра в рамках рабочего визита 
С.Шойгу в Португалию. В ходе переговоров двух сторон был подписан протокол в области 
информационного обмена с участием российского национального центра управления в кризисных 
ситуациях МЧС России и аналогичного португальского центра. Министры двух стран обсудили пути 
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развития сотрудничества в вопросах подготовки пожарных и спасателей, а также использования авиации 
для борьбы с катастрофами.  Interfax, 2.4.2009г. 

– Глава МЧС РФ Сергей Шойгу и министр внутренней администрации Португалии Руе Перейро 
договорились создать авиационный центр, сообщили в управлении информации МЧС России. «Учитывая 
положительный опыт эксплуатации в Португалии вертолетов фирмы «Камов» Ка-32, которые хорошо 
зарекомендовали себя при тушении лесных пожаров, в этой стране может быть создан центр обслуживания 
российской авиационной техники и подготовки пилотов», – рассказали в пресс-службе министерства. 

В пресс-службе сообщили, что министры обсудили создание центра в рамках рабочего визита 
С.Шойгу в Португалию. В ходе переговоров двух сторон был подписан протокол в области 
информационного обмена с участием российского национального центра управления в кризисных 
ситуациях МЧС России и аналогичного португальского центра. Министры двух стран обсудили пути 
развития сотрудничества в вопросах подготовки пожарных и спасателей, а также использования авиации 
для борьбы с катастрофами.  Interfax, 2.4.2009г. 

– Португальские офицеры возглавили международные миссии в Восточном Тиморе и в районе 
Африканского Рога. Португальский полицейский офицер возглавит полицию ООН в Восточном Тиморе. 
Решение об этом принял секретариат ООН, который объявил об этом в специальном коммюнике. Речь идет 
о 42-летнем Луише Каррилью из Полиции общественной безопасности (PSP), который имеет большой опыт 
службы в миротворческих войсках за рубежом. Полиция ООН в Восточном Тиморе была создана в 2006г. 
после того, как в этой бывшей португальской колонии в юго-восточной Азии прошли массовые 
беспорядки. В наст.вр. в состав полиции ООН входит около двух тысяч человек – представителей 
Португалии (200 чел.), Малайзии, Бангладеш, Пакистана и Филиппин. 

Луиш Каррилью ранее служил в войсках ООН в Восточном Тиморе, а также в бывшей Югославии. 
На момент получения нового назначения он был главой службы безопасности президента Португалии. 

Португальский контр-адмирал Перейра Коутинью назначен командующим группировкой ВМС 
НАТО в районе Африканского рога, где хозяйничают сомалийские пираты. Контр-адмирал, который будет 
стоять во главе группировки в составе 8 боевых кораблей стран-членов НАТО, уже отправился к берегам 
Сомали на фрегате, названном в честь открывателя Бразилии – «Алвареш Кабрал». 

Задачей группировки будет защита от пиратов торговых и транспортных судов. В районе 
Африканского рога находятся также корабли ВМС России, Индии, Китая и Ирана. Фрегат «Алвареш 
Кабрал» был построен в 1991г. Он имеет на своем борту вертолет и способен транспортировать 200 
морских пехотинцев.  www.maiak.org, 26.1.2009г. 

РОССИЯ 

Армия, полиция 
– Ракетный подводный крейсер стратегического назначения К-18 «Карелия» вышел на заводские 

испытания после ремонта и модернизации, нацеленной на повышение тактико-технических характеристик. 
АПЛ проекта «Дельфин» («Дельта-IV» по классификации НАТО) находилась в Центре судоремонта 
«Звездочка» (Северодвинск) с окт. 2004г. Модернизация продлила ресурс лодки на 10 лет и существенно 
улучшила ее тактико-технические характеристики, сообщается в пресс-релизе предприятия. 

АПЛ должна вернуться в состав Северного флота до конца тек.г. В ходе модернизации подлодка 
была оснащена баллистическими ракетами «Синева». По информации Википедии, эти ракеты могут нести 
до десяти боеголовок мощностью 100 килот. каждая. На состоявшихся 11 окт. 2008г. испытаниях ракета 
преодолела 11.547 км. 1 нояб. на акватории Баренцева моря АПЛ Северного флота «Брянск» (проект 
«Дельфин») произвела из подводного положения успешный пуск ракеты «Синева». 
 www.barentsobserver.com, 12.11.2009г. 

– ВМФ России должен восстановить два законсервированных тяжелых крейсера класса «Киров» 
(проекта 1144), согласно распространенному российскими СМИ заявлению замминистра обороны страны. 
Генерал-полковник Владимир Поповкин сказал, что минобороны решило реконструировать и 
модернизировать два тяжелых атомных ракетных крейсера «Адмирал Лазарев» (экс-»Фрунзе») и «Адмирал 
Нахимов» (экс-»Калинин»). 

24300-тонные корабли были приняты в состав ВМФ СССР в 1984 и 1988гг. – второй и третий 
корабли из четырех общего количества построенных. Генерал-полковник Поповкин ничего не сказал о 
головном корабле «Адмирал Ушаков» (экс-»Киров»), который был принят в 1980г. и выведен из 
эксплуатации в 2004г., по ранним сообщениям говорилось, что корабль отправлен на слом. ВМФ России 
имеет в своем составе один корабль этого класса, «Петр Великий» (экс-«Юрий Андропов», экс-
«Куйбышев»), который был спущен на воду в Санкт-Петербурге в 1989г. и принят в 1998г. 
 www.militaryparitet.com, 11.11.2009г. 
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– Оснащенность армейской авиации современными вертолетными комплексами составляет менее 
10%. Об этом сообщил вице-премьер Сергей Иванов на заседании военно-промышленной комиссии при 
правительстве РФ. Аналогичная картина складывается в авиации ФСБ, МВД и МЧС РФ. «Наша задача 
заключается в том, чтобы до 2020г. довести показатели исправности вертолетного парка армейской 
авиации до 90%, а оснащенность новыми комплексами – до 80%. Задача сложная, но без ее своевременного 
решения говорить об обеспечении боевой готовности нашей армейской авиации не приходится», – сказал 
вице-премьер. 

Он признал, что российское вертолетостроение сейчас можно охарактеризовать как «относительно 
благополучную отрасль авиастроения», которая после резкого спада производства заметно увеличила 
объемы выпуска вертолетов. За последние 3-4г. их производство почти удвоилось и составит в 2009г. 200 
вертолетов. «Еще одна позитивная тенденция – после длительного периода единичных поставок заметно 
возрос объем закупок вертолетов в рамках государственного оборонного заказа», – сказал Иванов. 

Только с 2007г. по 2009г. минобороны России в общей сложности должно получить 64 новых 
вертолета, в т.ч. 27 вертолетов Ми-28Н, семь Ка-52, три Ка-50, девятнадцать Ми-8 и шесть учебных 
вертолетов «Ансат» и другие, добавил министр. По словам Иванова, нельзя забывать о том, что в основном 
производство вертолетов все еще обеспечивается экспортными контрактами. По данным минтранса РФ, 
для обновления парка вертолетов гражданской авиации в России до 2020г. потребуется 1 тыс. вертолетов, в 
т.ч. экономичные легкие вертолеты.  Росбалт, 2.11.2009г. 

– Россияне потребляют пятую часть от всемирного объема наркотиков. Такая неутешительная 
статистика приводится в отчете ООН. Эксперты Управления ООН по наркотикам и преступности 
установили, что Россия является крупнейшим национальным рынком сбыта героина и потребляет пятую 
часть от его всемирного объема. По данным ООН, за последние 10 лет количество наркоманов в РФ 
увеличилось в 10 раз, и они потребляют 75-80 т. афганского героина в год. Это в 3,5 раза больше, чем 
совокупное потребление героина в США и Канаде (20 т.) и почти в два раза больше, чем в Китае (45 т.). 

Наркотики поступают в РФ через Центральную Азию, больше всего через Казахстан, передает «Эхо 
Москвы».  ИА Regnum, 22.10.2009г. 

– Атомная подводная лодка (АПЛ) «Нерпа» войдет в боевой состав Тихоокеанского флота после 
завершения всех испытаний. Это ожидается в дек. 2009г. Ранее сообщалось о передаче АПЛ сразу после 
испытаний в лизинг военно-морским силам Индии. По словам представителя ТОФ, подтвердившего эту 
информацию, сначала «Нерпа» войдет в состав ВМФ России, а индийские ВМС получат подводную лодку 
не раньше апреля 2010г. Об этом было сказано на московском заседании российско-индийской 
межправительственной комиссии по военно-техническому сотрудничеству. 

Первые испытания АПЛ «Нерпа» были прерваны из-за в нояб. 2008г., когда несанкционированное 
срабатывание системы пожаротушения привело к выбросу в отсеки лодки фреона и гибели 20 чел. После 
аварии «Нерпа» была отправлена на ремонтные работы. После восстановления всех систем АПЛ в июле 
она успешно завершила первый этап повторных ходовых испытаний. 

Согласно контракта в 650 млн.долл., АПЛ будет передана Индии в лизинг на десять лет. В конце окт. 
или в начале нояб. планируется начало государственный испытаний. Строительство АПЛ «Нерпа» 
началось на Амурском судостроительном заводе в 1991г. Ее подводное водоизмещение составляет 12770 т., 
а автономное плавание составляет 100 суток. «Нерпа» может развивать скорость до 30 узлов и погружаться 
на глубину до 600 м.  www.arms-expo.ru, 18.10.2009г. 

– Дмитрий Медведев и главы государств – участников Организации Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ) наблюдали заключительную активную фазу комплексного специального учения 
Коллективных сил оперативного реагирования (КСОР). В ходе учения, проходившего на военном полигоне 
Матыбулак, отрабатывались совместные действия по уничтожению группировки условного противника 
контингентом КСОР. Учение предусматривало блокирование и уничтожение бандгрупп, захвативших 
химкомбинат, освобождение заложников и пресечение действий бандгрупп. 

Вместе с президентом за военными маневрами наблюдали президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев, президент Киргизии Курманбек Бакиев, Президент Армении Серж Саргсян и президент 
Таджикистана Эмомали Рахмон. Все военнослужащие КСОР, а также главы государств ОДКБ, во время 
активной фазы учений в Казахстане были одеты в новую форму российского производства. 

В учении задействовано до 7 тысяч военнослужащих, более 300 танков и боевых машин пехоты, 
авиация. От России в маневрах участвовали 31-я отдельная десантно-штурмовая бригада ВДВ, 54-я 
артиллерийская бригада, подразделения ВВС и МЧС. Первый этап масштабных учений «Взаимодействие-
2009» прошел в конце августа в Москве в объединенном штабе ОДКБ. Второй этап в рамках оперативно-
стратегического учения «Запад-2009» – на территории Белоруссии. Третий этап учения КСОР ОДКБ 
начался в Казахстане в сентябре. 

Решение о создании КСОР ОДКБ было принято на саммите организации 4 февраля 2009 года в 
Москве. КСОР предназначены для защиты территориальной целостности, суверенитета и обеспечения 
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безопасности, преодоления крупномасштабных кризисных ситуаций на территории стран ОДКБ. В ОДКБ 
входят Россия, Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан. 

Ответы на вопросы журналистов по завершении учений Коллективных сил оперативного 
реагирования «Взаимодействие-2009» 

ВОПРОС: Только что завершились большие, масштабные учения. Как вы их оцениваете, какие 
результаты и как складывалось взаимодействие между странами-участниками? 

Д.МЕДВЕДЕВ: Вы знаете, оцениваю очень высоко. Это действительно этапное событие в развитии и 
Организации Договора о коллективной безопасности, и вообще нашего взаимодействия. Я хотел бы 
обратить внимание на то, на что уже обратили внимание мои коллеги: мы придумали идею создания 
Коллективных сил оперативного реагирования в декабре прошлого года на неформальном саммите, 
который был как раз в Казахстане. А уже сейчас, в октябре, у нас не только подписаны и ратифицированы 
документы о создании Коллективных сил, но мы реально видели их во взаимодействии. Это, откровенно 
говоря, для наших отношений невиданная скорость. Вот так нужно работать и по другим интеграционным 
проектам. 

Что мы сегодня видели? Мы сегодня видели, как в реальных полевых условиях взаимодействуют 
различные виды сил и соединений: и общевойсковые, и силы внутренних войск, и подразделения по 
чрезвычайным ситуациям. Причем все это делается в абсолютно боевой обстановке. Это ответ на те угрозы, 
с которыми сталкиваются наши государства, а это терроризм, который не знает границ, наркопреступность, 
религиозный радикализм, некоторые другие угрозы, с которыми мы все стараемся бороться. 

Очень хорошо прошли учения. Я просто смотрел по таймингу, по тому расписанию, которое было 
предусмотрено, – просто минута в минуту. Почему это так происходило? Это так непросто. Мы все 
понимаем, что во время войсковых учений, во время таких военных событий не бывает случайного. Они 
два месяца тренировались в полях. Это тоже очень хорошая практика. Потому что за это время – вот мы 
разговаривали – все солдаты и офицеры, которые принимали участие в учениях, не только смогли 
подружиться, найти, так сказать, общий язык, но и лучше познакомиться друг с другом, просто лучше 
понять принципы работы, тактику отладить, то есть просто наладить оперативное взаимодействие. Поэтому 
я оцениваю состоявшиеся учения как просто новый шаг в создании нашей ответной реакции на 
современные угрозы, как новый шаг в развитии наших коллективных сил реагирования на угрозы, 
исходящие из сложных регионов Центральной Азии и других мест. Это, безусловно, обогатит потенциал 
интеграции наших стран. 

ВОПРОС: Дмитрий Анатольевич, как идет работа над Посланием Федеральному Собранию? Из 
поступивших предложений вы что-то уже взяли на вооружение, и, может быть, оппозиция какие-то 
интересные мысли вам высказала? 

Д.МЕДВЕДЕВ: Оппозиция всегда подкидывает интересные мысли, на то она и оппозиция. Хотя и 
партия, которая сейчас у нас находится у власти, передала мне – Вы, наверное, видели карту памяти, на 
которой зафиксированы их предложения. Предложений очень много и от партий, и от иных общественных 
структур, от бизнеса и от обычных граждан. Они все стекаются в Администрацию, многие предложения я 
смотрю просто визуально, лично в ходе, допустим, ознакомления с теми предложениями, которые 
приходят на мой сайт, или в рамках обмена информацией в «Живом журнале». То есть этот процесс 
налажен и идет. Но сейчас самое главное, конечно, отобрать те идеи, которые могут войти в Послание, 
потому что Послание все-таки не безразмерный документ, и даже те предложения, которые могут быть 
вполне реализованы, вовсе не обязательно войдут прямо в Послание, но мы их обязательно учтем в 
дальнейшем. 

Что же касается ключевых идей, я на следующей неделе собираюсь встретиться с Администрацией и 
с сотрудниками других структур, а также правительство позвать, и просто поговорим по тем 
предложениям, которые есть. Поговорим и о том, что можно включить, и о том, что уже наработала 
собственно Администрация вместе с правительством. Так что эта работа идет, и я доволен в целом тем, как 
она продвигается. Считаю, что идея предварить Послание таким обсуждением оказалась конструктивной. 

ВОПРОС: Дмитрий Анатольевич, вот вы сегодня почти весь день провели в новой форме. Сегодня 
все президенты были в новой форме. Как себя чувствуете в форме? 

Д.МЕДВЕДЕВ: Все президенты были в форме, это вы правы. Чувствую я себя в форме весьма 
комфортно, на самом деле она оказалась очень удачной. Мы когда договаривались о создании КСОР, то 
наши коллеги предложили, чтобы Россия подготовила форму – форму, единую для всех Коллективных сил 
оперативного реагирования. И мы сделали это, сделали для всех участников КСОР. Естественно, сделали 
форму не только для солдат и офицеров, но и для верховных главнокомандующих. Верховные 
главнокомандующие – люди нам известные, поэтому мы представляли, для кого шить. Естественно, это 
был индивидуальный заказ. 

Форма удобная, форма хорошая, но мы, конечно, ею будем пользоваться не так часто. Самое главное, 
чтобы она была удобная для тех, кто будет нести в ней службу. На мой взгляд, это именно так, потому что 
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весь комплект, который помещается в довольно большой мешок, не очень тяжелый, кстати сказать, 
включает и более теплую форму, и совсем легкую форму для лета, несколько видов ботинок, которые 
могут использоваться в самую разную погоду. Так что я надеюсь, что наши солдаты и офицеры не 
замерзнут в этой форме, она будет удобной, а начальникам понравилась.  www.kremlin.ru, 16.10.2009г. 

– Войска Дальневосточного военного округа 15 окт. произвели успешный пуск ракеты «Точка» в 
рамках тактических учений. Ракета отклонилась от цели на несколько десятков м., что можно считать 
отличным результатом. 

Пуски ракет комплекса «Точка» производятся раз в год. Это объясняется дороговизной испытаний. 
Одна такая ракета стоит несколько млн. руб. В пресс-службе ДВО также отметили, что на завершившихся 
учениях военные выполнили ряд задач, в которых учитывались особенности недавних вооруженных 
конфликтов на юге России. 

Комплекс «Точка» был официально принят на вооружение в 1976г. Он может выполнять пуски ракет 
на расстояние до 70 км. В 1989г. на вооружение поступил модернизированный ракетный комплекс «Точка-
У», максимальная дальность стрельбы которого составляет 120 км. Российские войска использовали 
комплекс «Точка» в авг. 2008г. во время вооруженного конфликта в Южной Осетии. По некоторым 
данным, по позициям противника было запущено не менее 15 таких ракет.  www.arms-expo.ru, 16.10.2009г. 

– Сроки испытания МБР «Булава» перенесены с 15 окт. на конец окт. – начало нояб. Перенос даты 
связан с тем, что работа комиссии, которая должна установить причину предыдущего неудачного пуска, 
официально не завершена. Об этом сообщает источник в военно-промышленном комплексе РФ. 

По информации СМИ, всего с 2005г. было проведено 11 пусков новой ракеты. Шесть из них 
признаны неудачными. Твердотопливная межконтинентальная баллистическая ракета Р-30 3КУБ.М.0 
«Булава» предназначена для поражения важных стратегических целей на территории противника. МБР 
входит в состав ракетного комплекса подводных лодок проектов 941 «Акула» и 955 «Борей».  www.arms-
expo.ru, 15.10.2009г. 

– Ракетные войска стратегического назначения (РВСН) в дек. начнут развертывание ракетного 
комплекса РС-24 с разделяющейся головной частью, сообщил командующий РВСН генерал-лейтенант 
Андрей Швайченко. Развертывание будет в Тейковском ракетном соединении, уточнил он. «Принятие на 
вооружение межконтинентальной баллистической ракеты РС-24 усилит боевые возможности ударной 
группировки РВСН. Вместе с уже принятой на вооружение моноблочной ракетой РС-12М2 «Тополь» 
шахтного и мобильного базирования они составят основу ударной группировки РВСН», – сказал генерал. 

С 1998г. по настоящее время в Татищевском ракетном соединении заступили на боевое дежурство 
уже пять ракетных полков, вооруженных этим ракетным комплексом с шахтными пусковыми установками, 
а шестой ракетный полк будет поставлен на боевое дежурство в 2010г., сообщил генерал. 

По его словам, в Тейковском ракетном соединении на подвижный грунтовый ракетный комплекс 
«Тополь-М» проводится перевооружение полков. В 2006г. там заступил на боевое дежурство первый полк, 
в пред.г. – второй, к концу этого года планируется довести его до штатного состава пусковых установок. К 
концу этого года в боевом составе РВСН будет насчитываться до 68 пусковых установок ракет «Тополь-М» 
шахтного и мобильного базирования, сообщает NEWSru.com. 

Ранее в РВСН сообщали, что в 2009г. завершится перевооружение РВСН на мобильный ракетный 
комплекс «Тополь-М» и в войска начнет поступать новый ракетный комплекс с межконтинентальной 
баллистической ракетой РС-24, оснащенной разделяющейся головной частью с боевыми блоками 
индивидуального наведения. Переоснащение РВСН стало ответной реакцией на планы США вывести 
систему противоракетной обороны (ПРО) в космос. 

К концу 2016г. в боевом составе РВСН новые ракетные комплексы будут составлять не менее 80%, 
продолжил Швайченко. Говоря об основных приоритетах развития РВСК на период до 2020г., он назвал 
поддержание эксплуатационных характеристик ракетной группировки, продления сроков эксплуатации 
ракетных комплексов; перевооружение на новые ракетные комплексы стационарного и мобильного 
базирования; совершенствование системы боевого управления войсками и оружием. 

«Что касается количественного состава перспективной ударной группировки РВСН, то он, 
безусловно, будет зависеть от тех договоренностей, которые будут прописаны в новом российско-
американском Договоре по стратегическим наступательным вооружениям (СНВ)», – подчеркнул 
Швайченко. 

«Упор в построении перспективной ударной группировки РВСН будет сделан на ее качественное 
преобразование, с тем чтобы к концу 2016г. ракетные комплексы с продленными сроками эксплуатации 
составили не более 20%, а новые ракетные комплексы – не менее 80% группировки, – подчеркнул 
командующий. – В конечном итоге РВСН будут иметь сбалансированную структуру, а на вооружении 
всегда будет находиться оптимальное количество ракет, предназначенных для решения разноплановых 
задач обеспечения ядерного сдерживания и безопасности России в ХХIв.». Командующий РВСН также 
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высказал мнение, что оснащение носителей стратегического ядерного оружия обычными боеприпасами 
способно серьезно подорвать международную безопасность. 

В авг. в ВВС США начало функционировать Командование глобального удара, в ведении которого 
находятся стратегические бомбардировщики и межконтинентальные баллистические ракеты – носители 
стратегического ядерного оружия; американские партнеры не исключают оснащение этих средств и 
обычными боеприпасами. 

Отвечая на вопрос, готовы ли РВСН технически в случае необходимости пойти на аналогичный шаг, 
командующий сказал: «Сама по себе такая возможность технически исполнима. Но в любом случае, 
принятие такого решения одной из сторон способно серьезно подорвать не столько сам международный 
режим контроля над стратегическими ядерными вооружениями, сколько международную безопасность в 
целом». 

«Ведь существующие средства обнаружения и предупреждения о ракетном нападении не позволяют 
различать, чем оснащена стартовавшая в том или ином районе земного шара баллистическая ракета – 
ядерным или обычным боезарядом, – подчеркнул командующий. – Соответственно, степень возникшей 
угрозы государствам, в чью сторону запущена ракету, будет определяться, что называется, исходя из 
худшего варианта. В таком коротком временном промежутке результат выбора адекватного ответа другой 
стороной будет вполне предсказуем, что может поставить человечество на грань ядерной катастрофы». 

До конца тек.г. планирует выполнить пять учебно-боевых и испытательных пусков 
межконтинентальных баллистических ракет, сообщил Швайченко. Он уточнил, что этой будет «один пуск 
ракеты РС-20В из позиционного района ракетного соединения с целью продления срока эксплуатации 
аналогичных ракет до 23 лет», а также «два испытательных пуска экспериментальных ракет РС12М с 
полигона Капустин Яр и два пуска ракет РС-20Б с космодрома Байконур по программе «Днепр» с 
выведением на околоземную орбиту космических аппаратов». 

Командующий напомнил, что в этом году РВСН провели два пуска ракет. «10 апреля 2009г. с 
космодрома Плесецк проведен успешный пуск ракеты РС-12М, – отметил он. – 29 июля 2009г. с 
космодрома Байконур проведен успешный пуск ракеты РС-20Б с попутным выведением на околоземную 
орбиту шести космических аппаратов».  www.arms-expo.ru, 13.10.2009г. 

– Минобороны России в 2010г. начинает закупку не менее 24 палубных истребителей МиГ-29К и 
МиГ-29КУБ для базирования на авианосце «Адмирал Кузнецов». Срок службы находящихся на 
вооружении российской морской авиации палубных истребителей Су-33 заканчивается в 2025г. «Мы уже 
готовим им замену и планируем с 2010г. начать закупать партию из не менее 24 самолетов для базирования 
на нашем авианосце «Адмирал Кузнецов», – подчеркнул высокопоставленный источник минобороны. Он 
также сообщил об успешном завершении первых испытаний этих истребителей. По его словам, с 28 сент. 
по 2 окт. два истребителя МиГ-29К и МиГ-29КУБ совершили взлет-посадку на палубу российского 
авианосца. 

В конце сент., по сообщению газеты «Ведомости» со ссылкой на эксперта Центра анализа стратегий 
и технологий Константина Макиенко, сделку упрощает то, что самолеты были разработаны по заказу 
Индии и эта страна заплатила 730 млн.долл. за разработку и поставку 16 машин. В итоге 24 истребителя 
для ВМФ РФ обойдутся в 1 млрд.долл.  www.arms-expo.ru, 10.10.2009г. 

– Россия хочет получить от США полную версию американской схемы создания системы 
безопасности вместо развертывания третьего позиционного района в Польше и Чехии. Об этом заявил в 
пятницу в Кишиневе министр иностранных дел РФ Сергей Лавров. «Мы хотим на консультациях с 
американскими коллегами по оценке угроз рисков ракетного распространения получить полную ясность о 
том, что американские коллеги имеют в виду под новой схемой, которую они решили создавать вместо 
третьего позиционного района», сказал С. Лавров. 

МИД РФ сообщил, что российско-американские консультации по ПРО пройдут 12 окт. в Москве. В 
ходе встречи будут обсуждаться новые подходы американской администрации к вопросам 
противоракетной обороны. Российскую сторону на консультациях будет представлять заместитель главы 
МИД РФ Сергей Рябков, американскую – заместитель госсекретаря Эллен Тошер.  Синьхуа, 10.10.2009г. 

– Расходы на национальную оборону в 2010г. Россия увеличивает на 3,4% по сравнению с 2009г. 9 
окт. комитет государственной думы РФ по обороне рекомендовал Госдуме принять законопроект «О 
федеральном бюджете на 2010 год и на плановый период 2011 и 2012гг.» в первом чтении. Если в 2009г. 
расходы федерального бюджета на «Национальную оборону» составили 1211,9 млрд. руб., то в 2010г. 
согласно законопроекту составят 1253,2 млрд. 

Комментируя проект бюджета, глава комитета по обороне Виктор Заварзин («Единая Россия») 
отметил, что в непростых экономических условиях правительство РФ нашло возможность по наиболее 
важным направлениям не сокращать расходы – социальное обеспечение, перевооружение, а где-то даже 
увеличить финансирование. «Конечно, некоторые сложности остаются», – сказал Заварзин. «Существуют 
направления, требующие дополнительного финансирования, но мы понимаем, что есть определенные 
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экономические возможности государства, которыми и руководствовалось правительство при принятии 
решения по выделению средств», – продолжил Заварзин. 

Говоря о социальном обеспечении военнослужащих, Заварзин отдельно выделил жилищное 
обеспечение военнослужащих. «Проектом федерального закона на 2010 год предусмотрены бюджетные 
ассигнования на обеспечение военнослужащих постоянным и служебным жильем в объеме 58,8 млрд. 
руб.», – рассказал Заварзин. Он пояснил, что из этих планируемых денег на строительство и приобретение 
жилых помещений для постоянного проживания военнослужащих будет выделено 44,4 млрд. руб., а на 
обеспечение военнослужащих служебными жилыми помещениями и жилыми помещениями в общежитиях 
– 14,5 млрд.  ИА Regnum, 9.10.2009г. 

– В минобороны России в течение месяца должен быть создан центр информационного 
противоборства. По информации GZT.Ru со ссылкой на источник в военном ведомстве, президент 
Дмитрий Медведев поручил министру обороны Анатолию Сердюкову в течение месяца подготовить 
предложения по созданию «центра подготовки специалистов информационного противоборства». 

Планируется, что эта структура должна обеспечить мощное информационно-пропагандистское 
сопровождение деятельности минобороны. «Вопрос сейчас всесторонне изучается, и пока неясно, где 
именно появится этот центр. Решение президента было принято как одна из мер усиления 
информационного противоборства в интересах военных союзов, в частности, Организации Договора о 
коллективной безопасности (ОДКБ). 

Прежде всего, внимание будет уделено применению различных технологий, в т.ч. интернета, в 
интересах общественно-информационного воздействия, умения правильно парировать на негативные 
формулировки тех или иных СМИ», – отметил источник GZT.Ru. Происходит определенное структурное 
реформирование в пресс-службах, управлениях по связям с общественностью в штабах. 

Как один из примеров недостатка таких специалистов и их целенаправленной разъяснительной 
деятельности являются жалобы белорусских крестьян в июне-июле тек.г. на то, что военная техника портит 
поля. Результатом этого стало серьезное сокращение программы совместных российско-белорусских 
учений «Запад-2009» и отказ от пусков ракет класса «воздух-земля». Причину этого в минобороны России 
усматривают в том, что местным жителям недостаточно хорошо объяснили невозможность отклонения 
ракет от заданных траекторий. 

О целесообразности создания такого центра сказал бывший командующий Воздушно-десантными 
войсками Георгий Шпак. По его словам еще в 1990гг. в генштабе обсуждалась идея создания отдельного 
информационного направления. Однако по разным причинам она реализована не была. «Вооруженным 
силам единый мощный пропагандистско-информационный центр нужен», – сказал Шпак. 

МОСКВА, 8 окт. 2009г., ОРУЖИЕ РОССИИ  www.arms-expo.ru, 8.10.2009г. 
– Генсек НАТО Андерс Фог Расмуссен заявил, что Россия может оказать НАТО помощь в снабжении 

техникой сил безопасности Афганистана и в тренировке афганских военнослужащих. Он подчеркнул, что 
интересы России и НАТО по Афганистану совпадают и вопрос о расширении взаимодействия в этой стране 
будет предметно обсуждаться. Сейчас афганских военнослужащих тренируют и снабжают военной 
техникой только представители НАТО. Закупками от имени Авиационного корпуса Национальной армии 
Афганистана занимаются ВВС США. 

С марта 2009г. Россия осуществляет транзит американских невоенных грузов для коалиционных сил 
в Афганистане, а в июле США договорились с Россией о военном транзите в Афганистан. По соглашению, 
действующего с сент. 2009г., через территорию России ежедневно должно пролетать 12 военно-
транспортных самолетов США с военной техникой и оружием для сил коалиции. 

В сент. президент РФ Дмитрий Медведев в интервью телеканалу CNN заявил, что Россия 
заинтересована «в том, чтобы у Соединенных Штатов Америки, у стран альянса все получилось» в 
Афганистане, чтобы «был прекращен запредельный поток героина, который идет из Афганистана». Еще 
больше, по словам Медведева, Россия заинтересована в том, чтобы Афганистан смог создать свое 
полноценное современное правительство. 

Заняв пост генсека НАТО 1 авг. 2009г. Андерс Фог Расмуссен пообещал «перевернуть темную 
страницу» во взаимоотношениях альянса с Россией (после войны в Южной Осетии эти контакты были 
временно прерывались). В сент., после отказа США от размещения третьего позиционного района ПРО в 
Польше и Чехии, Расмуссен предложил РФ, США и НАТО рассмотреть возможность объединения своих 
систем противоракетной обороны.  www.arms-expo.ru, 8.10.2009г. 

– «Рособоронэкспорт» наращивает портфель заказов на поставку за рубеж российского оружия и 
боевой техники. «Мы уже объявляли о том, что в начале года портфель заказов был 25 млрд.долл., сейчас 
он превышает 26 млрд.долл.», – сообщил гендиректор ФГУП «Рособоронэкспорт» Анатолий Исайкин. По 
мере заключения новых сделок портфель заказов увеличивается. 
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А.Исайкин отметил, что в портфель заказов входят только те контракты, которые уже реально 
подписаны, а не просто оформлены протоколами о намерениях. «Если говорить о структуре портфеля 
заказов, то она также меняется. 

Но эти изменения не такие уж большие и принципиальные. Как всегда лидирует авиация. Это 
наиболее дорогостоящая и наиболее востребованная часть наших поставок. Я думаю, что и в следующем, и 
в 2011г. такое же соотношение останется», – сказал А.Исайкин. 

Что касается военно-морской техники и средств ПВО, то они, по словам А.Исайкина, периодически 
как бы меняются местами: «Если, скажем, два года назад на втором месте была техника ВМФ, а на третьем 
ПВО, то в следующем году это соотношение изменится – ПВО будет на втором месте, а ВМФ на третьем». 
«Хотел бы заметить, что в последнее время довольно значительные объемы идут по поставкам вооружения 
для сухопутных войск. Исходя из контрактов, которые были заключены в прошлом и в этом году, 
«сухопутье» резко прибавило в процентном отношении к авиации, к системам военно- морского флота и 
ПВО. Экспорт сухопутного вооружения где-то поднялся на уровень ПВО и ВМФ», – сказал А.Исайкин. 
 Interfax, 7.10.2009г. 

– FT указывает, что Россия находится под давлением со стороны США и Израиля. Якобы главной 
темой визита президента США Барака Обамы в Москву в июле 2009г. как раз была тема поставок 
российских систем ПВО в Иран. С-300, как надеется Иран, является сдерживающим фактором против атак, 
направленных на его ядерные объекты. 

Издание соглашается с тем, что прекращение Россией контракта на поставку систем ПВО в Иран 
нанесет серьезный ущерб ее репутации на международном рынке вооружений. Саудовская Аравия является 
крупнейшим импортером вооружений в мире. По итогам 2007г. она закупила оружия на 10,6 млрд.долл. 
Для сравнения: второй в мире импортер – Индия приобрела его на 5,2 млрд. 

России раннее удавалось выйти с небольшими партиями оружия на рынок Саудовской Аравии. Так, в 
2006г. между двумя странами было заключено соглашение о поставках 6 вертолетов Ка-226 на сумму 25 
млн.долл. Третий год ведутся переговоры о продаже танков Т-90 и БМП-3. 

Заведующий аналитическим отделом Института политического и военного анализа Александр 
Храмчихин считает, что теоретически Россия может продать в Саудовскую Аравию комплексы С-400 и 
другие вооружения, но сомневается в способности нашего ВПК реализовать контракт. «Учитывая, что мы 
уже почти ничего не можем производить, есть сомнения, как по количественным параметрам поставок и 
времени, так и по их качеству в случае подписания такого контракта, – заявил эксперт BFM.ru. – Заказ 
очень велик, поэтому насколько наши смогут его выполнить – большой вопрос» 

По его мнению, намерение саудитов закупить российские комплексы и другое вооружение связано с 
желанием этой страны модернизировать свою систему ПВО и диверсифицировать число стран-
поставщиков, т.к. традиционно они закупают оружие в основном в США и в меньшей степени во Франции. 
У Саудовской Аравии есть система ПВО, основу которой составляют комплексы «Хок» и французские 
ракеты, но она строилась в 70гг. и сейчас уже устарела. 

Храмчихин не исключил, что именно Вашингтон является инициатором потенциального контракта о 
поставках С-400. «Для них главное – не допустить продажи С-300 в Иран. А как это сделать, если не 
организовать поставку С-400 в Саудовскую Аравию?», – заключил он.  www.bfm.ru, 1.10.2009г. 

– По данным официальной американской статистики, в России ежедневно от передозировки героина 
умирает 83 чел., а по уровню потребления этого тяжелого наркотика она вышла на первое место в мире. 
Такие данные приводятся в публикации газеты Los Angeles Times. Автор статьи отмечает, что в последние 
годы относительная непросвещенность россиян насчет опасности героина на фоне притока этого наркотика 
из Афганистана повлекла за собой огромные жертвы, особенно среди молодежи. 

«После вторжения в Афганистан сил международной коалиции во главе с США на территории этой 
страны был зафиксирован резкий рост культивации опийного мака, и в Россию через Таджикистан и другие 
страны Центральной Азии хлынули потоки героина. Согласно изданию, Россия оказалась не готова к 
такому развитию событий. 

«В России мало распространены программы реабилитации наркозависимых, а препарат «Метадон», 
который используется для их лечения на Западе, и вовсе запрещен. В российских частных клиниках 
практикуется широкий спектр «экспериментальных методик» вплоть до шоковой терапии и «удаления 
части мозга», – говорится в статье, перевод которой размещен на сайте Inopressa. Автор публикации 
считает, что в сложившейся ситуации вину за охватившую страну «эпидемию» Москва пытается возложить 
на другие страны. 

«Усилия США по искоренению мака в Афганистане малоуспешны, из-за чего российские чиновники 
обвиняют Вашингтон в «индифферентности» по этому вопросу. Они обратились в ООН с требованием 
обязать иностранный контингент, находящийся на территории Афганистана, уничтожать опасные посевы», 
– отмечается в статье. 
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Los Angeles Times приводит цитату главы Госнаркоконтроля Виктора Иванова: «Если ситуация в 
Афганистане не изменится, то через пять-десять лет в каждой десятой российской семье будет наркоман», 
отмечая, что несмотря на то, что с 2007г. объемы производства героина в Афганистане сокращаются, 
уровень его потребления в России по-прежнему растет. 

«Лечение в одном из подмосковных частных наркологических центров, где побывала журналистка 
американского издания, стоит недешево – тыс.долл. в месяц. Елена Крылова, руководительница 
программы, отмечает резкий рост количества наркоманов в последние пять лет, а также появление 
пациентов нового социального типа: «Испорченные мальчики и девочки, которым просто наскучила их 
жизнь». Она подчеркивает, что это дети из очень обеспеченных семей. По статистике, почти 9 из 10 
пациентов вновь садятся на иглу в течение года после выхода из наркологической клиники», – резюмирует 
автор статьи.  ИА Regnum, 27.9.2009г. 

– Выступление на саммите государств-членов СБ ООН по ядерному разоружению и 
нераспространению, 24 сент. 2009г., Нью-Йорк. 

Д.МЕДВЕДЕВ: Уважаемые дамы и господа! Рассчитываю на то, что заседание Совета безопасности, 
созванное по инициативе президента Соединенных Штатов Америки Барака Обамы, внесет свой вклад в 
решение самых разных международных проблем, но прежде всего в сфере ядерного нераспространения и 
ядерного разоружения. 

Думаю, что сегодня для всех очевидно, безопасность – понятие неделимое. Влияние на нее оказывает 
не только ситуация в конфликтных регионах мира, но и нестабильность в отдельных странах. И если мы 
хотим, чтобы коллективные действия мирового сообщества были эффективны, то должны откровенно и 
глубоко обсуждать накопившиеся проблемы, всесторонне их анализировать и совместно вырабатывать 
продуманные решения. Именно на это нацелена та резолюция Совета безопасности, которую мы только что 
приняли. Заложенные ней меры – это реалистичная программа действий международного сообщества по 
эффективному реагированию на общие угрозы в ядерной сфере. 

Россия всегда была надежным и предсказуемым партнером в сфере ядерного нераспространения, 
разоружения. В рамках Договора о сокращении и ограничении стратегических наступательных вооружений 
Россия и Соединенные Штаты Америки провели беспрецедентное сокращение стратегических ядерных 
арсеналов. Мы не раз заявляли и подтверждаем это сейчас, что готовы двигаться дальше, уменьшить 
количество носителей стратегических наступательных вооружений более чем в три раза, и сейчас эта тема 
лежит на столе переговоров, мы обсуждаем ее с американскими партнерами. Готовы, как мы и 
договаривались с президентом США, работать и совместно по вызовам ракетного распространения. 
Рассчитываем, что все заинтересованные страны также подключатся к этой работе. 

Сегодняшнее заседание – это пролог масштабной и серьезной работы, работы, которая, я уверен, 
кардинально должна оздоровить ситуацию в мире: это и запланированный на следующий год саммит по 
ядерной безопасности, и конференция по рассмотрению действия Договора о нераспространении ядерного 
оружия, и подписание нового, юридически обязывающего российско-американского Договора по 
сокращению и ограничению стратегических наступательных вооружений. Мы делаем все необходимое для 
того, чтобы выйти к дек. на подписание соответствующего документа. 

Наша общая цель – развязать проблемы в области нераспространения и разоружения. Понятно, что 
сделать это в одночасье очень сложно: слишком высоким остается уровень недоверия между 
государствами. Но делать это надо. 

Особо подчеркну, что ситуация в сфере нераспространения меняется медленнее, чем нам бы того 
хотелось. Старые традиционные угрозы не устраняются, а новые угрозы возникают. И одна из самых 
опасных (и об этом только что говорили выступающие здесь руководители государств) – это появление 
ядерных компонентов в руках террористов. Думаю, что вы все согласитесь, что действующая страховочная 
система в этой сфере требует модернизации, и мы должны вместе подумать о том, чтобы сделать ее 
эффективной и современной. 

Серьезного внимания требует и проблема мирного атома. Безусловно, что новые атомные станции – 
это ключ к решению многих проблем, в первую очередь проблем развивающихся стран, стимул для 
экономического подъема целых регионов, повышения уровня жизни млн. людей на планете. Но 
государства, которые реализуют подобные программы, должны строго соблюдать нераспространенческие 
соглашения. Я специально подчеркиваю это здесь, в Совете безопасности. 

Каковы, на наш взгляд, приоритеты международного сотрудничества на этом важнейшем 
направлении? Их несколько. Во-первых, необходимо продолжить совершенствовать и укреплять 
глобальный режим нераспространения и разоружения. Точкой опоры здесь остаются международные 
механизмы и, прежде всего, Договор о нераспространении ядерного оружия. Следует также развивать и 
делать универсальной систему гарантий Международного агентства по атомной энергии. 
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Во-вторых, необходимо стимулировать скорейшее подписание и ратификацию ведущими странами 
Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний, что позволило бы наконец ввести его в 
действие. Это важнейшая задача. 

В-третьих, следует активнее использовать новые нераспространенческие механизмы – прежде всего, 
принятые по предложению России и Соединенных Штатов Америки резолюцию Совета безопасности ООН 
1540 по нераспространению оружия массового уничтожения и глобальную инициативу по борьбе с актами 
ядерного терроризма. И последнее. Очевидно, что эффективное решение многих названных проблем 
зависит от заинтересованного и конструктивного участия всех сторон. 

Мы рассчитываем, что российско-американские усилия в этой области будут поддержаны всеми 
ядерными странами. Свои нераспространенческие обязательства должны выполнять и неядерные страны, 
что станет их вкладом в создание благоприятной международной обстановки для реального ядерного 
разоружения. Завершая, я хотел бы подчеркнуть, что Россия и дальше готова активно работать в интересах 
мира на планете ради будущего нашей цивилизации.  www.kremlin.ru, 24.9.2009г. 

– Россия и США наращивают сотрудничество в сфере безопасности, считает председатель Комитета 
по международным делам Совета Федерации РФ Михаил Маргелов. Такое мнение высказал М. Маргелов в 
понедельник на заседании Комитета по международным делам СФ, сообщило агентство Итар-ТАСС. По 
его словам, идея «перезагрузки» становится реальной. Наиболее актуальными темами российско-
американского взаимодействия являются вопросы ядерного разоружения и сотрудничество в борьбе против 
общих угроз. 

Как сообщили в пресс-службе президента РФ, глава российского государства Дмитрий Медведев 23 
сент. отправится в США для встречи с президентом США Бараком Обамой. СССР и США в июле 1991г. 
подписали Договор о сокращении и ограничении стратегических наступательных вооружений (СНВ-1), 
который вступил в силу в дек. 1994г. и истечет 5 дек. 2009г. В начале этого года Россия и США начали 
переговоры по новому договору СНВ. 5 сент. официальный представитель МИД РФ заявил, что переговоры 
проходят благополучно, в наст.вр. идет разработка деталей, касающихся документа. Стороны договорились 
прийти к новому договору СНВ к концу года.  Синьхуа, 22.9.2009г. 

– Президент России Дмитрий Медведев считает, что контракты госкорпорации «Ростехнологии» с 
компаниями Boeing и Airbus помогут оборонно-промышленному комплексу страны. Об этом глава 
государства заявил во время рабочей встречи с руководителем этой госкорпорации Сергеем Чемезовым. 

Глава «Ростехнологий» напомнил, что корпорация создает с американской авиастроительной 
компанией Boeing совместное предприятия на базе «ВСМПО-Ависма» (VSMO). «Если ранее мы продавали 
в основном «полуфабрикаты», то мы будем обрабатывать продукцию на месте, а затем – поставлять 
готовую продукцию на завод в Сиэтл в компанию Boeing», – заметил С.Чемезов. «У нас подписан контракт 
с Boeing на 1,5 млрд.долл., с компанией Airbus – на 4 млрд.долл. Это серьезная поддержка, особенно 
сегодня», – подчеркнул он. 

«Сотрудничество с другими странами, крупными производителями высокотехнологичной 
кооперации, где у нас есть свои заделы и преимущества, – важное направление, потому что такого рода 
продукты определяют технологическое лицо страны», – уверен Д.Медведев. «Если мы найдем некоторое 
число таких интересных проектов, то тем самым поможем оборонно-промышленному комплексу, 
оборонке. Это важнейшая задача для корпорации», – заявил президент. 

Во время беседы С.Чемезов доложил президенту о том, что «подготовлен и подписан договор о 
намерениях с итальянской компанией Pirelli по производству современных шин не только для военной, но 
и для гражданской техники». «Такое совместное производство мы планируем создать в Самарской обл., где 
находятся «Автоваз» (AVAZ) и другие производители», – сообщил он.  Прайм-ТАСС, 18.9.2009г. 

– Президент России Дмитрий Медведев считает, что контракты госкорпорации «Ростехнологии» с 
компаниями Boeing и Airbus помогут оборонно-промышленному комплексу страны. Об этом глава 
государства заявил во время рабочей встречи с руководителем этой госкорпорации Сергеем Чемезовым. 

Глава «Ростехнологий» напомнил, что корпорация создает с американской авиастроительной 
компанией Boeing совместное предприятия на базе «ВСМПО-Ависма». «Если ранее мы продавали в 
основном «полуфабрикаты», то сегодня мы будем обрабатывать продукцию на месте, а затем – поставлять 
готовую продукцию на завод в Сиэтл в компанию Boeing», – заметил С.Чемезов. «У нас подписан контракт 
с Boeing на 1,5 млрд.долл., с компанией Airbus – на 4 млрд.долл. Это серьезная поддержка, особенно 
сегодня», – подчеркнул он. 

«Сотрудничество с другими странами, крупными производителями высокотехнологичной 
кооперации, где у нас есть свои заделы и преимущества, – важное направление, потому что такого рода 
продукты определяют технологическое лицо страны», – уверен Д.Медведев. «Если мы найдем некоторое 
число таких интересных проектов, то тем самым поможем оборонно-промышленному комплексу, 
оборонке. Это важнейшая задача для корпорации», – заявил президент. 
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Во время беседы С.Чемезов доложил президенту о том, что «подготовлен и подписан договор о 
намерениях с итальянской компанией Pirelli по производству современных шин не только для военной, но 
и для гражданской техники». «Такое совместное производство мы планируем создать в Самарской обл., где 
находятся «Автоваз» и другие производители», – сообщил он.  Прайм-ТАСС, 18.9.2009г. 

– Россия вносит значительный вклад в укрепление режима нераспространения ядерного оружия. Об 
этом 14 сент. в ходе встрече с гендиректором государственной корпорации «Росатом» Сергеем Кириенко в 
Вене заявили действующий гендиректор Магатэ Мохаммед Эль-Барадеи и утвержденный в этой должности 
на следующие четыре года Юкия Амано. Встреча состоялась в рамках открывшейся в Вене 53 сессии 
генеральной конференции Магатэ. 

«В ходе встреч было отмечено, что Россия – единственная страна в мире, продолжающая 
последовательную и транспарентную утилизацию высокообогащенного урана», – сказал руководитель 
департамента пресс-службы ГК «Росатом» Сергей Новиков. Представитель «Росатома» напомнил также, 
что Россия планомерно возвращает из третьих стран как свежее, так и облученное топливо с 
исследовательских ядерных реакторов. Это топливо было поставлено еще во времена Советского Союза в 
рамках программ научно-технического сотрудничества. Сергей Кириенко проинформировал руководство 
Магатэ о том, что 14 сент. в один из российских портов прибыл груз с возвращаемым ядерным топливом с 
польского исследовательского реактора. Топливо содержит 500 кг. высокообогащенного урана. Кириенко 
сообщил, что после переработки эти килограммы, которых могло бы хватить на 7-8 боезарядов, станут 
обычным низкообогащенным топливом, не представляющим угрозы с точки зрения нераспространения, 
сказал представитель Росатома. 

«За последние сорок лет были предприняты громадные международные усилия, чтобы предотвратить 
присоединение новых стран к существующим сегодня пяти ядерным державам, – заявил декан физического 
факультета, профессор кафедры теоретической и вычислительной физики физического факультета Южного 
федерального университета, доктор физико-математических наук Вячеслав Малышевский. – Эти усилия 
вылились в создание авторитетной международной организации Международного агентства по атомной 
энергии (Магатэ), основанной в 1957г. единогласным решением государств, членов Организации 
Объединенных Наций. Одна из главных функций Магатэ состоит в разработке системы мер и гарантий 
того, что специальные расщепляющиеся и другие материалы не могли быть использованы для военных 
целей». 

«Однако, по иронии судьбы международные усилия, направленные на ядерное разоружение, привели 
к некоторым серьезным проблемам безопасности в мире, – отметил он. – Демонтаж ядерных боеголовок, в 
соответствии с соглашением о разоружении между США и Россией, привел к накоплению ядерных 
оружейных материалов (плутония и высокообогащенного урана). Возникли опасения возможного 
расхищения, контрабанды или незаконной торговли такими материалами, в результате чего они могли бы 
попасть в руки террористов или государств, уклоняющихся от выполнения режима нераспространения 
ядерного оружия. Одно из перспективных направлений, обеспечивающих выполнение режима 
нераспространения ядерных технологий в военных целях, где Россия занимает ведущие позиции в мире, – 
развитие атомной энергетики на быстрых нейтронах с замкнутым топливным циклом. Реализация 
предложенной еще на саммите тысячелетия российской стороной инициативы по созданию инновационной 
реакторной технологии и ядерного топливного цикла естественной безопасности приблизит решение 
целого ряда ключевых проблем. В том числе, предоставит безопасный и экологически приемлемый способ 
предотвращения возможности использования атомной энергетики для создания ядерного оружия».  

«Первым шагом на пути реализации инициативы России по созданию реактора нового поколения с 
замкнутым топливным циклом является строительство и запуск в эксплуатацию нового энергоблока 
Белоярской атомной станции с реактором БН-800 на быстрых нейтронах, – считает Малышевский. – БН-
800 является реактором нового поколения, работающим в так называемом замкнутом топливном цикле, 
способным сжигать накопленные запасы оружейного и энергетического плутония, используя отработанное 
ядерное топливо и обедненный уран, запасы которого практически безграничны. Это был бы, пожалуй, 
единственный способ эффективной утилизации расщепляющихся материалов, который постоянно бы 
удалял оружейный плутоний из оборота. Эксплуатация таких реакторов технологически поддерживает 
режим нераспространения ядерного оружия и способствует экологическому оздоровлению Земли, не 
говоря уже об экономической эффективности. Имея опыт их эксплуатации, Россия выходит на 
общемировой рынок в области атомной энергетики с новыми высокими технологиями и оборудованием, 
созданными и испытанными отечественными учеными и производственниками».  ИА Regnum, 16.9.2009г. 

– Военно-воздушные силы (ВВС) России приступили к испытаниям второго образца истребителя 
пятого поколения. Об этом заявил на авиационно-космическом салоне МАКС-2009 главком ВВС генерал-
полковник Александр Зелин. По его словам, проходят наземные испытания, летные планируется начать 
уже в нояб. этого года. Ранее Зелин заявлял, что самолет пятого поколения совершит первый полет в 2009г. 
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Зелин добавил, что уже созданы три технических образца самолета и завершается сборка летающего 
образца. «Михаил Погосян (гендиректор АХК «Сухой») и Алексей Федоров (президент Объединенной 
авиастроительной корпорации) просили меня не называть сроки, когда самолет пятого поколения 
поднимется в воздух, но ранее я докладывал верховному главнокомандующему, что этот самолет полетит в 
нояб. или в дек., когда будет холоднее», – сказал главком. Зелин отметил, что это будет одноместный 
самолет, способный решать большой спектр задач. 

Истребитель пятого поколения будет способен эффективно решать боевые задачи независимо от 
характера возможных военных действий и выполнять задания в условиях активного технического 
противодействия противника. Высокая боевая эффективность этого самолета будет обусловливаться его 
летно-техническими характеристиками и возможностью применять высокоточное оружие, пишет rbc. На 
нем будут установлены самые современные двигатели, самолетное и бортовое радиоэлектронное 
оборудование.  Вестник Израиля, 20.8.2009г. 

– Россия предпринимает меры по борьбе с контрафактом на мировом рынке вооружений и ведет 
разбирательство по поводу копирования самолетов Су-27 китайской стороной, сообщил на авиасалоне 
«МАКС-2009» гендиректор «Рособоронэкспорта» Анатолий Исайкин. 

«То, что китайская сторона внешне скопировала Су-27, – это то, о чем говорила российская сторона. 
Может быть, это факт. Это свойство такой сложной техники – когда «внешность» может быть одна, а 
начинка – другой. Приходится разбираться многие месяцы и даже годы, является ли это точной копией (Су-
27), начинка может быть другая», – сказал Исайкин, отвечая на вопрос зарубежного журналиста. 

Вопрос о возможном создании китайскими производителями «копии» самолета Су-27 требует 
серьезного исследования, отметил он. По словам главы Рособоронэкспорта, идут длительные 
разбирательства с участием компании «Сухой», производителя этих самолетов, других организаций. 

Исайкин сообщил, что катастрофа Су-27 никаким образом не связана с качеством этого самолета, 
«поэтому не может отразиться на поставках самолета марки «Су» за рубеж, в том числе, на продвижении 
нового истребителя Су-35 в Бразилию».  РИА «Новости», 19.8.2009г. 

– В дни, когда Москва, да и вся Россия готовится и проводит знаковый для оборонно-промышленного 
комплекса страны Международный авиационно-космический салон "МАКС-2009", в Индии приступают к 
испытаниям истребителей стран - участниц тендера на закупку 126 самолетов для национальных ВВС. В 
тендере соревнуются французская Dassault Aviation (истребитель Rafale), шведская SAAB (JAS-39 Gripen), 
американские Boeing (F/A-18E/F) и Lockheed Martin (F-16C/D), а также европейский концерн EADS 
(Eurofighter Typhoon). "Рособоронэкспорт" и РСК "МиГ" представили индийским ВВС новейший 
истребитель МиГ-35. 

Все самолеты уже готовы к трудным экзаменам, которые продлятся около года в различных 
климатических условиях страны-покупателя, а ведущие мировые производители боевой авиатехники 
замерли в напряженном ожидании. Ведь именно по результатам испытаний будет составлен короткий 
список главных претендентов, а там - и объявление победителя тендера. 

Проблемам участия России в индийском авиационном тендере через призму МАКСа была посвящена 
встреча обозревателя "Известий" Дмитрия Литовкина с генеральным директором ФГУП 
"Рособоронэкспорт" Анатолием Исайкиным. 

• Анатолий Петрович, насколько российские выставки вооружений и военной техники, и МАКС в 
частности, содействуют продвижению отечественного оружия на мировой рынок? 

Реклама продукции и ее продвижение потенциальному заказчику - главная задача любой выставки. 
Ведь без рекламы нет успеха. И в этом смысле Международный авиационно-космический салон - 
уникальная площадка, где мы демонстрируем нашим потенциальным заказчикам российскую военную 
авиатехнику во всей красоте и силе. Прибавьте к этому контакты с новыми партнерами и покупателями, 
переговоры производителей самолетов с потенциальными заказчиками. И, наконец, любая выставка - это 
демонстрация реальных перспектив нашего оборонно-промышленного комплекса и его огромного 
потенциала, а также возможность сравнить свои достижения с успехами зарубежных конкурентов. 

• Сейчас только и говорят об индийском тендере. Почему Индия стала таким привлекательным 
объектом для производителей оружия всего мира? 

Сегодня многие страны столкнулись с серьезными внешними угрозами и рисками, будь то терроризм, 
пограничные или локальные конфликты. И, естественно, правительства этих государств озабочены 
проблемами национальной безопасности. А заметный экономический рост Индии позволил эффективно 
решать эти вопросы и увеличивать оборонные расходы, покупая самое современное оружие. Ежегодные 
военные бюджеты этого государства составляют более 20 млрд долларов. По сообщению агентства Рейтер, 
в предстоящие пять лет Индия только в обновление парка вооружений, основой которого является 
советская техника, намерена вложить около 30 миллиардов долларов. Ну а зарубежные производители 
понимают, что в условиях мирового кризиса крупный иностранный заказ серьезно поддержит оборонную 
отрасль любой страны. 
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• Судя по сообщениям западной прессы, Индия намерена не только расширить географию закупок, но 
и самостоятельно производить новейшее оружие. Как вы относитесь к таким переменам в планах 
стратегического партнера? 

С пониманием и уважением. Это предсказуемый и закономерный процесс. Министр обороны Индии 
Араккапарамбил Энтони заявил о необходимости добиться увеличения производства новейших 
вооружений и боевой техники внутри страны. 

Действительно, сейчас 70% своих потребностей в военной технике и оборудовании Индия 
обеспечивает за счет импорта. Но в одночасье наладить собственное производство новейшего вооружения 
невозможно, а потребности растут. Именно поэтому страна расширяет систему своих партнерских 
отношений. 

• Какими критериями будет руководствоваться индийская сторона при выборе самолета - победителя 
тендера? 

Индия исходит из того, что истребители должны служить в национальных ВВС не менее 40 лет и все 
эти годы быть в хорошем состоянии, надежно и качественно решать поставленные задачи, оставаться на 
уровне лучших мировых образцов боевой авиатехники. 

Отсюда и главные критерии. Первое - истребитель должен соответствовать всем жестким 
техническим требованиям, которые выдвинула индийская сторона. И спектр этих позиций очень широк - от 
выносливости машины в непростых условиях местного климата до скоростных характеристик, 
маневренности, вооруженности, обеспечения современной электроникой, а также возможностями 
продления ресурса, модернизации и так далее. 

В этом смысле МиГ-35 соответствует условиям тендера. При этом американские F/A-18 и F-16 - 
весьма заслуженные, но уже в значительной степени исчерпавшие свой ресурс по модернизации машины. К 
тому же F-16, по имеющейся информации, уже не выпускается для ВВС США и в случае проигрыша 
индийского тендера свертывание его производства является вопросом ближайшего времени. 

Вторая важная позиция - это цена самого самолета, инфраструктуры для его сервисного 
обслуживания, ремонта, снабжения запчастями, а также стоимость летного часа. Не забудьте вопросы 
обучения летчиков и технического персонала. В этом смысле у наших самолетов традиционно есть 
определенные преимущества. К тому же в индийских ВВС уже существует разветвленная сервисная сеть по 
обслуживанию самолетов семейства МиГ, которая может быть использована для МиГ-35. Это же касается и 
учебной базы для техников. А если говорить о летном составе, то индийские пилоты уже давно и очень 
хорошо освоили российские МиГи, так что на переучивание не потребуется много сил и времени. 

• Благодаря этому контракту Индия намерена развивать и новейшие технологии в интересах своей 
оборонной отрасли... 

Конечно. Но американцы, например, не очень заинтересованы в использовании своих "ноу-хау" 
индийской стороной. А у нас за долгие годы сотрудничества прекрасно отработаны вопросы передачи 
технологий и развертывания производства самолетов на территории заказчика. Сейчас ведущая 
государственная авиастроительная корпорация HAL освоила серийный выпуск Су-30МКИ. На самолетах 
этих марок применяется выпускаемая в Индии аппаратура, разрабатывается авиационная модель 
совместной российско-индийской ракеты "Брамос". 

• Похоже, что эта форма сотрудничества - поставка самолетов, затем привлечение национальной 
промышленности к их оснащению и ремонту и, наконец, передача лицензии на серийный выпуск - будет 
продолжена "Рособоронэкспортом" и впредь? 

Безусловно. Вот последний пример. Сейчас Россия поставляет в Индию Су-30МКИ в виде 
машинокомплектов, которые проходят сборку на предприятии HAL. В составе индийских ВВС уже 
насчитывается около сотни таких истребителей. 

И не забудьте еще один важный фактор. Зачастую США используют продажу оружия как инструмент 
собственной военной политики. Что касается России, то свои поставки мы не увязываем ни с какими 
политическими условиями, экономическими или технологическими ограничениями, которые бы шли 
вразрез с интересами нашего стратегического партнера. 

• Не хочу накаркать, но что будет, если Россия проиграет тендер? 
Да, каркать не надо. Но даже если это и случится, мы не воспримем этот факт как вселенскую 

трагедию (хотя нашим ученым, конструкторам и производственникам будет о чем подумать), а продолжим 
взаимовыгодное сотрудничество с Индией. У нас достаточно перспективных проектов, и в первую очередь 
- совместная разработка и производство самолета 5-го поколения. 

• Как выполняется Программа военно-технического сотрудничества РФ с Индией на 2001-10 годы? 
Основная часть поставок российского ВиВТ в рамках этой программы уже выполнена или находится 

в стадии завершения. 
Среди самых крупных заказов, реализуемых в настоящее время - лицензионное производство 

самолетов Су-30МКИ и танков Т-90С. Это достойное продолжение славной истории нашего 
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взаимодействия в сфере ВТС, которое насчитывает уже более четырех десятков лет.  «Известия», 
18.8.2009г. 

– Корабли Черноморской группы военно-морского сотрудничества Blackseafor зашли в пятницу с 
дружественным визитом в Севастополь. В Черноморскую группу военно-морского сотрудничества входят 
Россия, Украина, Болгария, Румыния, Турция и Грузия. Однако в последние годы годы корабли Грузии не 
участвовали в учениях, а были представлены только офицерами национальных ВМС. После грузино-
осетинского конфликта в авг. 2008г. ВМС Грузии были уничтожены. 

В этом году учения проводятся под руководством ВМС Болгарии, которую представляет флагман-
фрегат «Смели». Россию представляет большой десантный корабль Черноморского флота (ЧФ) «Цезарь 
Куников». Пять кораблей пришвартуются на северной стороне города на военных причалах Военно-
морских сил Украины недалеко от дивизии надводных кораблей ЧФ РФ. 

В 17:00 мск в пятницу на фрегате «Смели» состоится пресс-конференция. Моряки, участвующие в 
учениях, пробудут в Севастополе четыре дня. Они посетят штаб ВМСУ, памятные места и музеи 
Севастополя. В городе благожелательно отнеслись к визиту иностранных моряков в отличие от заходов 
американских кораблей, которых встречали пикетами и блокировали причалы. 

Как сообщили в штабе ЧФ, корабли Черноморской группы военно-морского сотрудничества в этом 
году проведут учения по контролю за надводной обстановкой, наблюдению за гражданскими судами и 
самолетами, перехвату и преследованию судна-нарушителя, сигналопроизводству и связи, отработают 
совместные действия при плавании в ордерах, тактическом маневрировании, передаче грузов и 
организации противовоздушной обороны. После завершающей морской фазы активации учений корабли 
посетят российский порт Новороссийск. 

Во время пребывания международного соединения в болгарском порту Варна 8 авг. состоялась 
официальная передача командования Blackseafor от украинской болгарской стороне, которая была 
приурочена ко Дню болгарских ВМС. В церемонии принимали участие командующие флотов государств 
Черноморского региона. Российскую Федерацию представлял командующий Черноморским флотом вице-
адмирал Александр Клецков.  РИА «Новости», 14.8.2009г. 

– До 2020г. Россия на базе военно-воздушных сил создаст систему воздушно-космической обороны, 
способную отразить любую агрессию. Об этом 11 авг. заявил журналистам главком ВВС РФ Александр 
Зелин. Развитие средств воздушно-космического нападения иностранных государств показывает, что до 
2030г. произойдут коренные изменения в освоении воздушно-космического пространства. США и ряд 
иных иностранных государств через 20 лет будут способны наносить удары из космоса по всей территории 
России с воздушно-космических аппаратов и оружием, созданным на новых физических принципах. 
Главком ВВС также считает возможной продолжение практики закупки Россией зарубежных беспилотных 
летательных аппаратов.  ИА Regnum, 11.8.2009г. 

– Российские подводные лодки никогда не прекращали патрулировать воды мирового океана, а 
подлодки ВМС США регулярно появляются вблизи морских границ России. Об этом сообщил 
представитель командования Военно-морского флота России. По его словам, этот факт никогда не был 
поводом для шума в СМИ, т.к. международное морское право в данных случаях не нарушается, передает 
РСН. Так источник прокомментировал сообщение New York Times о двух подводных лодках, якобы 
замеченных у берегов США. Представитель ВМФ РФ также выразил удивление манерой слежения 
американцев за российскими, как они утверждают, подлодками у берегов США, когда в Пентагоне в 
процессе слежения не знают, куда пошла подлодка – на север или на юг. По данным источников New York 
Times в Пентагоне и разведке США, 4 авг. одна субмарина находилась в международных водах на 
расстоянии 200 миль от побережья США. Местонахождение второй подлодки неизвестно. В минобороны 
США сообщили, что обнаруженные субмарины относятся к типу «Акула». «Акулы» не вооружены 
баллистическими ракетами, их арсенал состоит из торпед и противокорабельных крылатых ракет. 
Представители минобороны США отметили, что Пентагон не испытывает большой тревоги по поводу 
появления российских подлодок.  ИА Regnum, 5.8.2009г. 

– Парк Военно-транспортной авиации (ВТА) ВВС России в ближайшие несколько лет будет 
кардинально обновлен и глубоко модернизирован, сообщил главнокомандующий ВВС генерал-полковник 
Александр Зелин. «Самолетный парк ВТА имеет в своем составе тяжелые дальние военно-транспортные 
самолеты Ан-124 и Ан-22, тяжелые самолеты Ил-76МД, средние Ан-12 и легкие Ан-26. В связи с 
истечением сроков службы в ближайшие годы самолеты Ан-22, Ан-12 и Ан-26 будут выведены из боевого 
состава авиационных частей ВВС. Нуждаются в дальнейшем обновлении и парк самолетов Ан-124 и Ил-
76», – сказал А. Зелин. 

По его словам, «в предстоящее десятилетие планируется кардинально обновить парк военно-
транспортных самолетов». «Часть самолетов будет заменяться более современными, часть пройдет 
углубленную модернизацию», – пояснил А.Зелин. 
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Говоря об Ан-124, он отметил, что в целом это современный авиационный комплекс, не имеющий 
аналогов в мире, способный перевозить 100% техники и вооружения видов Вооруженных сил, подлежащих 
аэротранспортировке. «Нуждается в обновлении лишь бортовое оборудование самолета, что уже и 
осуществляется. Такая же ситуация и с Ил 76МД – часть самолетов этого типа пройдут модернизацию 
бортового оборудования и одновременно с 2011г. начнется производство на Ульяновском авиационном 
комплексе глубоко модернизированной версии этого самолета – Ил-76МД-90А с новыми двигателями, 
новым бортовым и транспортно-десантным оборудованием. Всего таких самолетов будет заказано для ВВС 
40 ед. В 2010г. к испытаниям должен быть готов самолет для проведения ресурсных испытаний», – уточнил 
главком. 

В ближайшие два года планируется завершить разработку и начать закупки легких военно-
транспортных самолетов Ил-112В, которые в сравнении со своим предшественником Ан-26 будут обладать 
расширенными возможностями по перевозке и десантированию легких образцов вооружения и военной 
техники, повышенной топливной экономичностью и более низкой стоимостью жизненного цикла. 

«Первый опытный экземпляр самолета должен быть изготовлен в 2010г., а первый полет головного 
Ил-112В запланирован на начало 2011г. Всего в предстоящий период планируется закупить более 70 таких 
самолетов только для Военно-воздушных сил. Планируются массовые закупки самолета и для других видов 
и родов войск, а также для нужд авиации других министерств и ведомств России», – сказал А.Зелин. 

Для замены парка Ан-12 ведется разработка перспективного среднего военно-транспортного 
самолета, в создании которого участвует Индия. Самолет предназначается для внутри-и межрегиональной 
перевозки войск, грузов, вооружения и военной техники нового поколения типа боевой машины пехоты 
БМП-3 и боевой машины десанта БМД-3. Будет также обеспечено соответствие мировому уровню по 
топливной экономичности самолета, уточнил генерал.  Interfax, 5.8.2009г. 

– Парк Военно-транспортной авиации (ВТА) ВВС России в ближайшие несколько лет будет 
кардинально обновлен и глубоко модернизирован, сообщил главнокомандующий ВВС генерал-полковник 
Александр Зелин. «Самолетный парк ВТА имеет в своем составе тяжелые дальние военно-транспортные 
самолеты Ан-124 и Ан-22, тяжелые самолеты Ил-76МД, средние Ан-12 и легкие Ан-26. В связи с 
истечением сроков службы в ближайшие годы самолеты Ан-22, Ан-12 и Ан-26 будут выведены из боевого 
состава авиационных частей ВВС. Нуждаются в дальнейшем обновлении и парк самолетов Ан-124 и Ил-
76», – сказал А. Зелин. 

По его словам, «в предстоящее десятилетие планируется кардинально обновить парк военно-
транспортных самолетов». «Часть самолетов будет заменяться более современными, часть пройдет 
углубленную модернизацию», – пояснил А.Зелин. 

Говоря об Ан-124, он отметил, что в целом это современный авиационный комплекс, не имеющий 
аналогов в мире, способный перевозить 100% техники и вооружения видов Вооруженных сил, подлежащих 
аэротранспортировке. «Нуждается в обновлении лишь бортовое оборудование самолета, что уже и 
осуществляется. Такая же ситуация и с Ил 76МД – часть самолетов этого типа пройдут модернизацию 
бортового оборудования и одновременно с 2011г. начнется производство на Ульяновском авиационном 
комплексе глубоко модернизированной версии этого самолета – Ил-76МД-90А с новыми двигателями, 
новым бортовым и транспортно-десантным оборудованием. Всего таких самолетов будет заказано для ВВС 
40 ед. В 2010г. к испытаниям должен быть готов самолет для проведения ресурсных испытаний», – уточнил 
главком. 

В ближайшие два года планируется завершить разработку и начать закупки легких военно-
транспортных самолетов Ил-112В, которые в сравнении со своим предшественником Ан-26 будут обладать 
расширенными возможностями по перевозке и десантированию легких образцов вооружения и военной 
техники, повышенной топливной экономичностью и более низкой стоимостью жизненного цикла. 

«Первый опытный экземпляр самолета должен быть изготовлен в 2010г., а первый полет головного 
Ил-112В запланирован на начало 2011г. Всего в предстоящий период планируется закупить более 70 таких 
самолетов только для Военно-воздушных сил. Планируются массовые закупки самолета и для других видов 
и родов войск, а также для нужд авиации других министерств и ведомств России», – сказал А.Зелин. 

Для замены парка Ан-12 ведется разработка перспективного среднего военно-транспортного 
самолета, в создании которого участвует Индия. Самолет предназначается для внутри-и межрегиональной 
перевозки войск, грузов, вооружения и военной техники нового поколения типа боевой машины пехоты 
БМП-3 и боевой машины десанта БМД-3. Будет также обеспечено соответствие мировому уровню по 
топливной экономичности самолета, уточнил генерал.  Interfax, 5.8.2009г. 

– Россия располагает на своей европейской территории меньшим количеством обычных вооружений 
и военной техники, чем предусмотрено Договором об обычных вооруженных силах в Европе. 

«На 1 мая 2009г. уровень наличия ограничиваемых Договором вооружения и техники в районе 
применения Договора составляет: боевые танки – 4574 ед.; боевые бронированные машины – 9460 ед.; 
артиллерийские системы – 5538 ед.; боевые самолеты – 1967 ед.; ударные вертолеты – 410 ед. Этот уровень 
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существенно ниже разрешенного Договором», – сказал в интервью газете «Красная звезда», 
опубликованном во вторник, первый заместитель начальника Российского национального Центра 
уменьшения ядерной опасности полковник Сергей Рыжков. 

Договор об обычных вооруженных силах в Европе был подписан 19 дек. 1990г. и 9 нояб. 1992г. 
вступил в силу. Договором ограничиваются боевые танки, боевые бронированные машины, 
артиллерийские системы, боевые самолеты, ударные вертолеты, самолеты морской авиации, танковые 
мостоукладчики, бронетранспортеры в Ракетных войсках стратегического назначения, боевые машины 
пехоты в силах внутренней безопасности. 8 авг. 1992г. Россия приступила к ликвидации своих обычных 
вооружений, пишет эксперт. 

29 нояб. 2007г. Российская Федерация приостановила действие Договора об обычных вооруженных 
силах в Европе и связанных с ним международных договоров. В т.ч. это касается прекращения инспекций 
российских военных объектов иностранными государствами, напомнил С. Рыжков. 

Действие Договора было приостановлено в связи с тем, что ряд стран НАТО, в т.ч. ранее входивших 
в Организацию Варшавского Договора, отказались ратифицировать адаптивное соглашение, подписанное в 
Стамбуле 19 нояб. 1999г. Россия ратифицировала соглашение об адаптации в 2004, но в силу оно так и не 
вступило.  Interfax, 4.8.2009г. 

– Россия располагает на своей европейской территории меньшим количеством обычных вооружений 
и военной техники, чем предусмотрено Договором об обычных вооруженных силах в Европе. 

«На 1 мая 2009г. уровень наличия ограничиваемых Договором вооружения и техники в районе 
применения Договора составляет: боевые танки – 4574 ед.; боевые бронированные машины – 9460 ед.; 
артиллерийские системы – 5538 ед.; боевые самолеты – 1967 ед.; ударные вертолеты – 410 ед. Этот уровень 
существенно ниже разрешенного Договором», – сказал в интервью газете «Красная звезда», 
опубликованном во вторник, первый заместитель начальника Российского национального Центра 
уменьшения ядерной опасности полковник Сергей Рыжков. 

Договор об обычных вооруженных силах в Европе был подписан 19 дек. 1990г. и 9 нояб. 1992г. 
вступил в силу. Договором ограничиваются боевые танки, боевые бронированные машины, 
артиллерийские системы, боевые самолеты, ударные вертолеты, самолеты морской авиации, танковые 
мостоукладчики, бронетранспортеры в Ракетных войсках стратегического назначения, боевые машины 
пехоты в силах внутренней безопасности. 8 авг. 1992г. Россия приступила к ликвидации своих обычных 
вооружений, пишет эксперт. 

29 нояб. 2007г. Российская Федерация приостановила действие Договора об обычных вооруженных 
силах в Европе и связанных с ним международных договоров. В т.ч. это касается прекращения инспекций 
российских военных объектов иностранными государствами, напомнил С. Рыжков. 

Действие Договора было приостановлено в связи с тем, что ряд стран НАТО, в т.ч. ранее входивших 
в Организацию Варшавского Договора, отказались ратифицировать адаптивное соглашение, подписанное в 
Стамбуле 19 нояб. 1999г. Россия ратифицировала соглашение об адаптации в 2004, но в силу оно так и не 
вступило.  Interfax, 4.8.2009г. 

– Координация деятельности стран ОДКБ по всем направлениям должна быть более эффективной. 
Такое решение приняли сегодня главы стран-членов ОДКБ на неформальном саммите в Кыргызстане. Об 
этом по окончании встречи сообщил президент принимающей страны Курманбек Бакиев. 

Главы государств договорились вести в дальнейшем скоординированную политику в 
информационном пространстве. Принято также решение о создании в России центра информационных 
технологий, где будут проходить подготовку специалисты в этой сфере. Как подчеркнул генеральный 
секретарь ОДКБ Николай Бордюжа, это решение еще раз демонстрирует готовность государств 
координировать действия в области IT-технологий. 

Лидеры стран-членов ОДКБ поддержали предложение кыргызской стороны о создании на озере 
Иссык-Куль постоянно действующего центра для молодежных сборов военно-спортивных организаций 
государств ОДКБ. 

Неформальная встреча президентов длилась более двух часов. Как подчеркнул Курманбек Бакиев, 
разговор был откровенным, максимально открытым и очень конструктивным. Основное внимание было 
уделено вопросам безопасности, борьбы с международным терроризмом, проявлениями религиозного 
экстремизма не только в зоне ответственности ОДКБ, но и в мире. «Несмотря на то, что обсуждались очень 
важные и острые вопросы, в результате мы достигли даже большего, чем предполагали», – сказал 
президент Кыргызстана. По окончании встречи в честь глав государств-членов ОДКБ организован рабочий 
обед от имени президента Кыргызстана Курманбека Бакиева. Ожидается, что завтра президенты продолжат 
общение в неформальной обстановке.  БЕЛТА, 31.7.2009г. 

– Компания «Сухой» вновь вошла в список 100 крупнейших мировых производителей оружия, 
опубликованный авторитетным американским еженедельником Defence Week, информирует пресс-служба 
компании «Сухой». «Рейтинг рассчитывался по объемам продаж. В него включены девять российских 
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оборонных предприятий. Два из них – производители самолетов марки «Су» – компании «Сухой» и 
«Иркут», – говорится в сообщении. 

В нем отмечается, что наивысшую позицию среди отечественных оборонных предприятий в списке 
Defence Week занял концерн ПВО «Алмаз Антей» (16 место). За ним следует компания «Сухой» (40), 
корпорация «Тактическое ракетное вооружение» (55), НПК «Иркут» (56), холдинг «Вертолеты России» 
(64), НПК «Уралвагонзавод» (80), КБ приборостроения (84), Уфимское моторостроительное 
производственное объединение (89) и концерн «РТИ системы» (99). Первое место заняла американская 
корпорация Lockheed Martin, второе – английская BAE Systems, третье – американский авиастроительный 
концерн Boeing, сказано в сообщении.  Interfax, 28.7.2009г. 

– На последнем перед летней паузой заседании Совета Россия-НАТО стороны объявили о полном 
возобновлении военного сотрудничества, замороженного год назад в связи с конфликтом в Грузии. На 
заседании была дана высокая оценка кооперации в борьбе с афганским наркотрафиком. Российская сторона 
детализировала предложения о взаимодействии против пиратства у берегов Сомали. 

Центральным пунктом повестки дня заседания был информационный доклад заместителя секретаря 
Совета безопасности России Владимира Назарова о новой стратегии национальной безопасности РФ. Ранее 
стороны договорились разъяснять друг другу детали своих концептуальных документов в области обороны 
и безопасности. 

По словам постпреда РФ при НАТО Дмитрия Рогозина, дискуссия по докладу В.Назарова была 
«очень оживленной и даже эмоциональной». Больше всего спорных замечаний со стороны натовских 
послов было по поводу озабоченности Москвы приближением инфраструктуры альянса к российским 
границам и размещением элементов стратегической ПРО США в Чехии и Польше, а также российской 
версии развития событий прошлогоднего конфликта в Южной Осетии. 

Как сообщили дипломатические источники в НАТО, послы 28 стран альянса приняли к сведению 
доклад В.Назарова, и никаких решений или комментариев по нему не предполагалось. Натовцы в порядке 
взаимности также будут информировать Россию о работе над своей новой стратегической концепцией. 
В.Назаров заявил о заинтересованности в откликах на этот документ, а также в том, чтобы западные 
партнеры прислушивались к голосу России при выработке новой стратегической концепции НАТО. 

Официальный представитель альянса Джеймс Аппатурай сообщил журналистам, что стороны высоко 
оценили результативность совместных действий в борьбе против афганского наркотрафика. Почти все 
перехваты значительных партий наркотиков из Афганистана за последние четыре года осуществлены с 
участием офицеров Афганистана и стран Центральной Азии, которые прошли подготовку в рамках 
совместного проекта Россия-НАТО. В специальном центре в Домодедово под Москвой подготовлено 900 
таких офицеров. Он подчеркнул также важное значение начинающегося сотрудничества между НАТО и 
Россией в транзите грузов для натовских войск Афганистан через Россию. 

Дж.Аппатурай отметил, что члены Совета НАТО с большим интересом восприняли предложение, 
которое сделал от имени российского правительства постпред Д.Рогозин, о взаимодействии в борьбе 
против пиратов в море у Сомали. «Речь идет о связи между натовскими и российскими военными 
кораблями, о совместном патрулировании и совместных учениях», – сказал представитель альянса. 

Он признал, что возможности такого сотрудничества ограничены из-за секретного характера 
некоторых процедур и технологий. Во всяком случае, военные эксперты НАТО изучат, насколько глубоким 
оно может быть. 

Дж.Аппатурай также отметил, что «сняты все препятствия» для возобновления сотрудничества 
НАТО и России в военной области. В принципе это было решено на министерской встрече Россия-НАТО 
27 июня на греческом о-ве Корфу и теперь подтверждено. Отныне стороны могут обмениваться визитами 
на уровне высокопоставленных военачальников. 

Заседание прошло без генерального секретаря НАТО, который обычно председательствует на Совете 
Россия-НАТО. Яап де Хооп Схеффер, срок полномочий которого истекает 31 июля, находится со вторника 
в больнице после операции по удалению тромба из сердца. С 1 авг. на этот пост заступает бывший премьер-
министр Дании Андерс Фог Расмуссен.  Interfax, 23.7.2009г. 

– Военно-морской флот России будет развивать и совершенствовать единственный находящийся в 
Средиземном море пункт базирования российских боевых кораблей в сирийском порту Тартус, в т.ч. и для 
борьбы против пиратов, сообщил высокопоставленный представитель главного штаба ВМФ РФ. 

В Тартусе находится пункт материально-технического обеспечения кораблей ВМФ России, который 
обслуживают 50 российских военных моряков. Там же на постоянной основе находится плавмастерская 
Черноморского флота, которая обеспечивает ремонт заходящих российских кораблей. Представители 
главного штаба ВМФ неоднократно высказывались в пользу модернизации и расширения базы в Тартусе. 

«На этой неделе буксиры Черноморского флота доставят в Тартус новый плавучий причал. С 
модернизацией причального фронта пункт материально-технического обеспечения кораблей ВМФ РФ в 
Тартусе будет функционировать в полном объеме. База в Тартусе обеспечит всем необходимым корабли, 
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которые будут выполнять задачи защиты гражданского судоходства в районе Африканского Рога», – сказал 
представитель главного штаба ВМФ. По его словам, это долгосрочная программа развития пункта 
базирования кораблей в Сирии. 

Советник министра обороны РФ, бывший командующий ЧФ адмирал Игорь Касатонов заявил ранее 
о необходимости развития российских баз в Средиземном море, в частности, в Сирии. По его словам, 
базирование кораблей в Сирии значительно повышает возможность оперативного использования сил флота 
с учетом того, что в нескольких днях перехода находится выход в Красное море через Суэцкий канал и 
Гибралтар, через который корабли выходят в Атлантический океан, являющийся оперативной зоной 
Северного и Балтийского флотов.  РИА «Новости», 20.7.2009г. 

– Совет директоров ЗАО «Гражданские самолеты Сухого» (ГСС) досрочно прекратил полномочия 
президента компании, говорится в сообщении компании. Вместо Виктора Субботина президентом ГСС 
назначен Владимир Присяжнюк. «Перемена в руководстве компании связана с переходом Виктора 
Субботина, ранее занимавшего должность президента ЗАО «ГСС», в ОАО «Компания «Сухой» на позицию 
заместителя гендиректора по программам гражданской авиации. В своем новом качестве Виктор Субботин 
продолжит курировать работу по проекту Sukhoi Superjet 100», – говорится в сообщении компании. 

В. Присяжнюк ранее занимал должность старшего вице-президента, технического директора ЗАО 
«ГСС», и отвечал за координацию работы всех производственных площадок, участвующих в реализации 
проекта Sukhoi Superjet 100. 

«Акционеры ГСС – «Компания «Сухой» и итальянская Alenia Aeronautica – разделяют уверенность в 
том, что на этапе завершения производства опытной партии и развертывания полномасштабного серийного 
производства назначение на должность президента компании топ-менеджера, управлявшего ранее всеми 
производственными процессами по проекту, станет одним из ключевых факторов успеха программы Sukhoi 
Superjet 100», – отмечается в сообщении. 

Помимо этого совет директоров избрал председателем Леонида Комма и принял решение о 
необходимости создания в рамках структуры холдинга единого управленческого центра, курирующего 
реализацию проектов «Сухого» в области гражданской авиации. 

До прихода в компанию в июле 2006г., В. Присяжнюк работал в «Компании «Сухой», где с 1999г. 
отвечал за выработку и реализацию стратегию работы с предприятиями, входящими в компанию, а так же 
развитие корпоративных связей. Параллельно он занимал должность председателя совета директоров 
«Новосибирского авиационного производственного объединения им В.Чкалова» до 2007г. и члена совета 
директоров ТАНТК им. Бериева до 2008г. В 1984-1992гг. В.Присяжнюк работал в министерстве 
авиационной промышленности, а до этого – являлся инженером-конструктором ОКБ «Сухого».  Interfax, 
15.7.2009г. 

– МЧС России продолжает доставку груза гуманитарной помощи для населения Таджикистана и 
Киргизии, сообщили в Управлении информации министерства. «Ж/д транспортом в г.Душанбе планируется 
доставить 7374 т. (115 вагонов) пшеничной муки. В пути следования находятся 25 вагонов», – сообщили в 
Управлении. «Ранее за счет регулярного взноса Российской Федерации в фонд Всемирной 
продовольственной программы ООН за 2009г. в Таджикистан доставлено 145 ж/д вагонов с пшеничной 
мукой. Общий вес груза гуманитарной помощи составил 9552 тонн», – добавили в ведомстве. 

В Киргизию также продолжается доставка пшеничной муки весом 4480 т. (70 вагонов). «В г.Бишкек 
уже пришли 10 вагонов (657 т.) с пшеничной мукой, в пути следования находятся еще 13 вагонов», – 
уточнили в министерстве.  Прайм-ТАСС, 14.7.2009г. 

– Орбитальную группировку российской навигационной системы ГЛОНАСС планируется полностью 
перевести на новые спутники «Глонасс-К» к 2018г., сообщил замглавы Роскосмоса Анатолий Шилов. 
«Планы заполнения всей орбитальной группировки новыми аппаратами это отдаленная перспектива. Это 
произойдет где-то в районе 2018г.», сказал А.Шилов. 

Он уточнил, что преднамеренно заменять имеющиеся в группировке спутники «Глонасс-М» на новые 
космические аппараты «Глонасс-К» Роскосмос не собирается. Увеличение количества новых спутников 
будет происходить по мере выхода из строя старых аппаратов, пояснил А.Шилов. Он также сообщил, что 
производство спутников «Глонасс-М» будет прекращено с завершением летных испытаний «Глоансс-К». 

«Глонасс-К» – навигационный космический аппарат нового поколения с улучшенными техническими 
характеристиками и увеличенным сроком активного существования. Начало летных испытаний аппарата 
запланировано 2010г.  Interfax, 8.7.2009г. 

– Рособоронэкспорт готовит ряд контрактов с «Уралвагонзаводом» (УВЗ) на несколько сотен танков 
Т-90, сообщил замгендиректора ФГУП «Рособоронэкспорт» Игорь Севастьянов на брифинге в ходе 
выставки Russian Expo Arms-2009 в Нижнем Тагиле. 

«Мы в ближайшее время готовим к подписанию реальных несколько крупных контрактов с УВЗ, 
рассчитанных на несколько сот машин (танков Т-90)», – сказал он, не уточнив, куда будут поставляться эти 
танки – по его словам, эта информация будет обнародована после подписания контрактов. 
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ОАО «Научно-производственная корпорация «Уралвагонзавод» в рамках международной выставки 
вооружения, военной техники и боеприпасов «Российская выставка вооружения. Нижний Тагил-2009» в 
среду подпишет контракт на поставку военной техники в Туркмению. 

«Уралвагонзавод» – многоотраслевой машиностроительный комплекс. Владельцем 100% акций 
компании является Федеральное агентство по управлению государственным имуществом РФ. Завод 
выпускает 100 видов продукции, в частности, военную технику, дорожно-строительные машины, 
цельнометаллические полувагоны, специализированные вагоны и ж/д цистерны.  Interfax, 8.7.2009г. 

– Производство и контрабанда наркотиков является не только фактором дестабилизации и подрыва 
социальной устойчивости Афганистана, но и угрозой спокойствию и развитию стран региона. Об этом, 
выступая на совещании в Кабуле, заявил второй вице-президент Афганистана Мохаммад Карим Халили. 
Вице-президент также отметил, что наркопреступность влияет на обеспечение безопасности в мире. Как 
сообщает национальное телевидение Афганистана, Халили поблагодарил государства и международные 
организации за помощь Афганистану в борьбе с этим злом, отметив роль США и Индии в сокращении и 
ликвидации посевов и контрабанды наркотиков. 

Второй вице-президент назвал нищету и отсутствие экономического развития главными источниками 
терроризма в Афганистане, призвал международное сообщество, а также гуманитарные структуры, усилить 
помощь по решению проблем, угрожающих не только Афганистану, но и соседним странам. «Только 
объединив усилия широкого круга населения, религиозных, общественных и политических лидеров, 
интеллигенции и учащейся молодежи, а также международного сообщества, можно искоренить 
производство и контрабанду наркотиков», – отметил Халили. 

Министр по борьбе с наркотиками генерал Ходайдад, говоря о достижениях министерства за 
последние годы по борьбе с производством и контрабандой наркотиков, сообщил, что его ведомство через 
программу специального Фонда израсходовало более 90 млн.долл. на реализацию программ развития в 
различных провинциях страны. Министр также сообщил о создании наркологических лечебных центров в 
22 провинциях Афганистана, в которых прошли реабилитационный курс более 30 тысяч наркозависимых 
пациентов, о выполнении проектов в сферах сельского хозяйства, образования, здравоохранения. В ходе 
совещания проводимая властями Афганистана политика в области борьбы с наркотиками была названа 
«превосходной». Также было отмечено, что Афганистан достиг значительных успехов в этой сфере. 

Генерал Ходайдад поддержал новый план США по борьбе с производством и контрабандой 
наркотиков. Спецпосланник президента США Ричард Холбрук, выступая на совещании глав МИД стран 
«большой восьмерки», прошедшем на минувшей неделе в Италии, заявил о новой стратегии США по 
борьбе с наркоугрозой, исходящей из Афганистана. По словам министра, дальнейшее сотрудничество 
Афганистана и США в этой области весьма желательно.  www.afghanistan.ru, 29.6.2009г. 

– Россия и НАТО приняли решение возобновить сотрудничество на военном уровне. Об этом заявил 
генсек альянса Яап де Хооп Схеффер на пресс-конференции по итогам неформальной встречи Россия-
НАТО, которая прошла на греческом о-ве Корфу, сообщают «Вести». «Мы возобновили наше 
сотрудничество на политическом уровне и договорились возобновить наши военные контакты», – сообщил 
Яап де Хооп Схеффер. Военное сотрудничество было заморожено после августовского конфликта пред.г. 
вокруг Южной Осетии. Курс на восстановление отношений был подтвержден на саммите НАТО в 
Страсбурге и Келе 3-4 апреля, однако первое заседание СРН на уровне послов удалось провести лишь 29 
апреля. Последовавший сразу за этой встречей скандал с высылкой из Брюсселя двух российских 
дипломатов под предлогом «разведдеятельности», а также проведение НАТО военных учений в Грузии в 
мае ясно продемонстрировали, что внутри альянса действительно существуют разные подходы к 
взаимоотношениям с Россией.  ИА Regnum, 28.6.2009г. 

– Летные испытания стратегического ракетного комплекса морского базирования «Булава» 
завершатся в этом году, в т.ч. с пусками с подлодки «Юрий Долгорукий», сообщил в среду на пресс- 
конференции замминистра обороны РФ Владимир Поповкин. «Задача стояла и стоит: мы в этом году 
должны завершить летные испытания «Булавы», в т.ч. с пусками с «Юрия Долгорукого», – сказал В. 
Поповкин. 

Он сообщил, что решение о летных испытания «Булавы» может быть принято в конце июня. 
«Испытания «Булавы» идут. Завершаются наземные испытания различных составных частей. К сожалению, 
получилось так, что на начальном этапе мы очень сильно переложились на математические методы 
моделирования различных этапов. Комплексная экспериментальная доработка различных узлов, деталей 
была несколько свернута. После тех уроков, которые мы получили, сегодня эта отработка идет полным 
ходом. Она должна завершиться к концу июня и только после этого будет принято решение о проведении 
летных испытаний», – сказал В.Поповкин. 

С 2003г. было проведено 10 пусков «Булавы», из которых пять, по сообщениям СМИ, признаны 
неудачными. Первоначально ракету «Булава» планировалось принять на вооружение Военно-морского 
флота в 2008г. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 92

Морской стратегический ракетный комплекс «Булава» может нести до 10 ядерных блоков 
индивидуального наведения. Радиус действия «Булавы» – 8 тыс.км. Баллистическая ракета «Булава» 
морского базирования должна стать основной для новейших стратегических ракетоносцев проекта 955 
(шифр «Борей»), которые сейчас строятся на «Севмашпредприятии»: «Юрий Долгорукий», «Александр 
Невский» и «Владимир Мономах» (по 12 твердотопливных баллистических ракет «Булава-М» разработки 
Московского института теплотехники). Предполагается, что к 2010г. должно быть завершено 
строительство трех новейших подводных ракетоносцев.  Interfax, 17.6.2009г. 

– Россия временно приняла на себя от Армении председательство в ОДКБ. Об этом сообщил 
накануне президент России Дмитрий Медведев. «По договоренности членов ОДКБ, до отсутствия 
белорусских партнеров, мы приняли решение временно передать председательство в ОДКБ Российской 
Федерации – стране, которая проводит соответствующий саммит», – сказал Д.Медведев. 

По его словам, это «техническое председательство в организации будет действовать на период до 
принятия заключительных решений о председательстве». «Я думаю, что в ближайшее время мы 
определимся, и будет сделано все, чтобы механизмы организации в этом смысле работали бесперебойно и 
эффективно», – подчеркнул Д.Медведев. 

Он поблагодарил президента Армении Сержа Саргсяна за большую продуктивную работу на посту 
председателя ОДКБ и сообщил, что на саммите был одобрен его доклад о ходе выполнения мероприятий по 
формированию коалиционного военного строительства. На саммите 14 июня в Москве председательство в 
ОДКБ должно было перейти к Белоруссии. Однако из-за отсутствия на встрече президента Белоруссии 
Александра Лукашенко встал вопрос о том, кто мог бы стать следующим председателем.  Прайм-ТАСС, 
15.6.2009г. 

– Пресс-конференция по итогам сессии Совета коллективной безопасности Организации договора о 
коллективной безопасности, 14 июня 2009 г., Москва, Кремль. 

Д.МЕДВЕДЕВ: Уважаемые дамы и господа, представители средств массовой информации, коллеги! 
Мы только что провели очередную сессию Совета коллективной безопасности ОДКБ. И сразу хотел бы 
сказать: приняты очень серьёзные решения, направленные на совершенствование механизмов 
коллективной безопасности и существенное укрепление потенциала Организации.  

Главное событие саммита – это подписание соглашения о Коллективных силах оперативного 
реагирования ОДКБ, соглашения, которое регламентирует самые важные и существенные моменты работы 
соответствующих сил, а именно: вопросы предназначения, состава и применения вновь создающегося 
механизма коллективной безопасности государств – членов Организации. В его развитие также подписан 
целый ряд нормативно-правовых документов. Это, на мой взгляд, конечно, позволит нашим странам 
гораздо более эффективно реагировать на самые существенные угрозы сегодняшнего дня, а именно: 
международный терроризм, локальную и трансграничную преступность, включая наркопреступность, и 
соответствующие локальные и, может быть, региональные конфликты. 

По итогам встречи принято также совместное заявление, отражающее нашу общность подходов к 
основным актуальным международным вопросам, даны оценки текущей внешнеполитической ситуации, 
международной ситуации с учётом, конечно, тех региональных угроз, которые существуют в зоне действия 
ОДКБ. Стремление государств – членов ОДКБ к более тесной координации внешнеполитической линии – 
это, конечно, общий залог укрепления безопасности наших стран. И сегодня нам крайне важно сочетать 
союзническое взаимодействие в рамках ОДКБ с развитием сотрудничества и сопряжением усилий с 
другими авторитетными международными организациями, такими, например, как Шанхайская организация 
сотрудничества, саммит которой, вы знаете, откроется буквально в ближайшие дни, а также ЕврАзЭС.  

Коллеги по ОДКБ выразили поддержку другим инициативам, которые мы неоднократно обсуждали, я 
думаю, что в том числе и такой инициативе, как договор о европейской безопасности, по которому мы уже 
неоднократно проводили обмен мнениями. Эта работа будет также продолжена в интересах всех членов 
ОДКБ. 

Мы подписали и ряд других документов, в частности, они определяют приоритеты совместной 
работы на период до 2012 года. Одобрены основные направления действий по реформированию системы 
коллективного реагирования на чрезвычайные ситуации. Цель этого документа – предупреждение и 
ликвидация последствий стихийных бедствий и техногенных аварий. Кроме того, подписан План действий 
по созданию коллективной системы противодействия незаконной миграции.  

В заключение своего выступления я хотел бы поблагодарить президента Армении Сержа Азатовича 
Саргсяна за ту большую и продуктивную работу на посту председателя ОДКБ, которую Серж Азатович 
вёл. С учётом ряда организационных вопросов, я об этом только что говорил на пленарном заседании, 
Российская Федерация приняла на себя техническое председательство в Организации на период до 
принятия окончательных решений о председательстве. Я думаю, что в ближайшее время мы определимся, и 
будет сделано всё, чтобы механизмы Организации в этом смысле работали бесперебойно и эффективно. 
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ВОПРОС: У меня вопрос к обоим президентам. Вопрос состоит из двух частей. Как вы оцениваете 
подписанное сегодня соглашение по Коллективным силам оперативного реагирования в контексте 
дальнейшего развития ОДКБ? И второй вопрос: как вы оцениваете эффективность деятельности Армении 
на посту Председателя ОДКБ? Спасибо. 

Д.МЕДВЕДЕВ: Мы с Сержем Азатовичем договорились в коридоре, что сначала я начну отвечать, а 
Серж Азатович подумает, что дополнить. Но с учётом того, что я уже, по сути, оценил и соглашение о 
КСОР, и потенциал Организации, мне остаётся добавить несколько таких, может быть, ещё 
дополнительных штрихов. 

В чём они заключаются? Мы в декабре прошлого года на неформальном саммите, который был в 
Казахстане, выработали идею о том, чтобы дать новый импульс нашим силам, которые действуют на 
пространстве ОДКБ, и переформатировать силы быстрого развёртывания в силы специального 
реагирования, оперативного реагирования. Но это не терминологическое изменение, это не желание 
создать на базе существующих сил какие-то близкие по потенциалу подразделения. Это достаточно 
кардинальные изменения наших представлений о том, что из себя должны представлять коллективные 
силы.  

Конечно, они должны быть мобильными, но в то же время они должны быть достаточными для 
реагирования на самые основные, самые большие, самые сложные угрозы. Я имею в виду и терроризм, и 
преступность, и другие региональные вызовы и конфликты. Поэтому они должны быть компактными, но не 
маленькими. Они должны быть способны решать самые разные задачи. Они должны быть укомплектованы 
по последнему слову военной техники. Они должны иметь все необходимые атрибуты для эффективной 
работы. И то, что мы сегодня сделали, подписав соглашение о КСОР, это как раз шаг к тому, чтобы создать 
именно такие силы, с которыми будут считаться и которые реально смогут отражать самые разные угрозы. 
Я говорил в прошлый раз практически с этого же самого места о том, что прежние силы оперативного 
развёртывания, быстрого развёртывания, они хоть и были созданы, но ни разу ничего не сделали и ни разу 
не собирались. Поэтому их эффективность соответствующая.  

Для того чтобы эти силы «встали на крыло», что называется, они должны быть быстрыми, и они 
должны быть укомплектованы всем необходимым. Но самое главное, должны проходить учения, должны 
проходить совместные операции. Только таким образом может быть создана действующая серьёзная 
группировка, с которой, ещё раз повторю, будут считаться. Только таким образом можно отработать 
войсковые навыки и навыки спецподразделений, для того чтобы решать очень сложные задачи, с которыми 
сталкиваются все наши государства и отдельные государства при решении тех или иных задач. 

Поэтому я считаю, что это серьёзный шаг вперёд. Хорошо, что мы договорились. Были дискуссии, 
ряд государств пока думает по поводу того, участвовать им в этих силах или нет. Я ничего драматического 
в этом не вижу, в конце концов и другие силы подобного рода создавались не за один день, и не сразу у них 
возникали все участники одномоментно. Мы готовы к тому, чтобы наши партнёры, которые пока эти 
документы не подписали, в конечном счёте, подумав и оценив эту ситуацию, вышли на их подписание. Я 
имею в виду и Узбекистан, у которого есть ряд сомнений, но который не закрыл для себя эту дорогу, и 
Президент Узбекистана сказал, что он будет думать над рядом вопросов, и мы вернёмся к обсуждению этой 
темы. И Белоруссия, которая просто на сегодняшнем саммите ОДКБ отсутствует, но мы надеемся, что 
вернётся к соответствующим переговорам и примет решение об участии в КСОР, тем более что до этого и 
та, и другая страна поддержали создание соответствующих Коллективных сил оперативного реагирования. 

С.САРГСЯН: Коллективные силы оперативного реагирования, по-моему, это материализация тех 
идей, которые заложены в основу Договора о коллективной безопасности. Я уверен, что за последний год 
мы наполнили конкретным содержанием очень многие принятые решения.  

Год тому назад, когда Армения приняла председательствование, я говорил, что и Армения, и члены 
стран, члены Договора о коллективной безопасности, будут работать не только над выполнением ранее 
принятых решений, но и найдут новые идеи, как обогатить наш Договор. Я думаю, что было сделано много 
полезного. Я отмечаю только два момента. Первый – это создание Коллективных сил оперативного 
реагирования и второй момент – более тесная координация нашей внешнеполитической деятельности. Мы 
впервые собрались перед заседанием Генеральной Ассамблеи ООН, перед заседанием министров 
иностранных дел ОБСЕ и выработали конкретные подходы к конкретным вопросам. Я думаю, что только 
эти два момента говорят о том, что за год нами была проделана существенная и серьёзная работа.  

ВОПРОС: У меня вопрос к Дмитрию Анатольевичу. Вы уже отметили отсутствие белорусской 
делегации. Хотелось бы спросить в развитие этой темы. Сегодня просто стало ясно, что некоторые 
проблемы в российско-белорусских отношениях затронули деятельность целой Организации, я имею в 
виду ОДКБ, в некотором смысле.  

Хотелось бы узнать: как президентам удалось на этот раз выйти из этой ситуации? Не скажется ли 
впредь на эффективности ОДКБ такое поведение отдельных её членов? Спасибо. 
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Д.МЕДВЕДЕВ: Спасибо. Вы знаете, я надеюсь, что не скажется на эффективности деятельности 
ОДКБ отдельная позиция того или иного государства.  

Во-первых, начну с того, что каждое государство имеет право на самостоятельную позицию 
применительно к членству в той или иной организации, и в этом ничего удивительного нет, такие случаи 
происходили и до того. Самое главное, на мой взгляд, чтобы мы научились отделять двусторонние 
проблемы от наших многосторонних решений.  

Но вот то, что произошло сегодня, я имею в виду решение белорусской стороны о том, чтобы не 
участвовать в сегодняшнем саммите ОДКБ, в конце концов это решение одного государства, мы относимся 
к нему с уважением. Но мне это решение понятно не до конца, потому что в конечном счёте делать 
заложником многосторонний формат, [делать его] зависимым от тех или иных двусторонних проблем мне 
представляется неверным. Дело в том, что все двусторонние проблемы должны решаться в ходе 
консультаций, которые, строго говоря, с нашими белорусскими партнёрами и велись, в том числе и по 
молочной теме. Это технический вопрос, хотя я напомню, что наши белорусские партнёры потребляют 
довольно значительные ресурсы, которые предоставляются из Российской Федерации, я имею в виду 
финансовые ресурсы, и, с другой стороны, поставляют на территорию России по экспорту приблизительно 
93 процента от того, что они вообще экспортируют, я имею в виду в области мясомолочной продукции, а 
по мясу практически 100 процентов. 

О чём это говорит? Россия для Белоруссии – очень важный рынок, и мы это понимаем. В то же время, 
когда мы работаем по таким вопросам, желательно соблюдать правила, желательно соблюдать квоты, 
которые существуют на поставки. И это в общем и целом был бы технический вопрос, который можно 
было бы разрешить достаточно быстро, если бы не его избыточная политизация, а тем более желание 
связать решение ОДКБ с двусторонним вопросом, сколь бы важным он ни был для Белоруссии. 

И хотел бы сказать, что в такой ситуации обычно принято поступать по-партнёрски. Что это 
означает? Неплохо бы трубку телефонную снять и позвонить. Так ведь не было этого сделано. Александр 
Григорьевич Лукашенко не звонил мне по телефону и не говорил о том, что он собирается принять 
решение о том, чтобы не приезжать. Хотя сотрудники его администрации звонили нам. 

Мне представляется, что экономические вопросы желательно разрешать путём непосредственных 
контактов, а не переваливая бремя ответственности за двусторонние экономические проблемы на 
многосторонний формат, который обеспечивает жизнь и безопасность в целом ряде государств. Но в 
конечном счёте это, конечно, решение наших партнёров. Мы к нему относимся спокойно, мы не 
драматизируем ничего.  

Я уверен, что белорусская сторона оценит все преимущества возвращения к обсуждению вопроса о 
членстве в соответствующей организации и подписании договора о Коллективных силах оперативного 
реагирования, тем более что до этого наши белорусские партнёры согласились со всем. Поэтому я надеюсь, 
что эта мясомолочная истерика не испортит в конечном счёте работы по Коллективным силам 
оперативного реагирования и для самой Белоруссии, потому что преимущества здесь совершенно 
очевидные. И самое главное – отделять зёрна от плевел, самое главное – принимать взвешенные 
экономические и политические решения. Мы надеемся на то, что в ближайшее время все эти процессы 
будут завершены.  www.kremlin.ru, 14.6.2009г. 

– Договор европейской безопасности, обсуждаемый по инициативе президента России Дмитрия 
Медведева в Европе, должен охватывать не только европейские регионы, но и Северную Атлантику и 
Арктическую зону. С таким предложением выступил заместитель начальника генштаба ВС РФ Анатолий 
Ноговицын 11 июня на заседании научно-экспертного совета при председателе Совета Федерации по теме 
«Перспективы формирования новой архитектуры евроатлантической безопасности». 

По словам Ноговицына, возник «юридический вакуум в отношении стран Арктики». Он напомнил, 
что это 18% территории России, где сосредоточена значительная часть природных ресурсов. «В нем 
расположено 80% запаса газа, 90% углеводородов и других ресурсов», – сказал Ноговицын. Он добавил, 
что Россия очень заинтересована в безопасности этой зоны. Ноговицын считает, что такая инициатива 
минобороны заслуживает внимания и должна быть учтена при разработке договора о коллективной 
безопасности в Европе. 

Директор института США и Канады РАН Сергей Рогов обратил внимание на то, что России следует 
подумать, необходимо ли участие в вопросах безопасности Арктической зоны всех европейских 
государств, поскольку эти государства будут диктовать свои условия. «Полезнее сузить формат. Надо 
подключать Финляндию, Швецию и другие страны, граничащие с Арктикой», – сказал Рогов и добавил, 
что, прежде всего, надо ставить вопросы с этими странами о мерах доверия вопросах безопасности 
Арктической зоны.  ИА Regnum, 11.6.2009г. 

– В рамках глобального экономического кризиса возникает проблема разоружения: РФ и США не 
нужно столько ядерного оружия, способного разрушить мир. Об этом 5 июня на Петербургском 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 95

экономическом форуме заявил экс-премьер-министр Японии Дзюнъитиро Коидзуми. По словам Коидзуми, 
«эти расходы можно сократить и направить на экономическое развитие». 

Он подчеркнул, что с бывшим президентом РФ Владимиром Путиным по вопросу сокращения 
ядерного вооружения были достигнуты определенные соглашения. «Мы утилизировали три атомные 
подводные лодки в Сибири, – сказал политик. – Еще три будут распилены». Кроме того, существует 
опасность попадания ядерного оружия к террористам, а также экологическая опасность. 

XIII Петербургский международный экономический форум проходит в Санкт-Петербурге с 4 по 6 
июня 2009г. По данным организаторов форума, свое участие подтвердили 2,5 тыс. экспертов, политиков и 
бизнесменов. В течение трех дней эксперты обсудят новые подходы к пониманию будущего 
международных финансовых институтов и резервных валют, перспективы развития банковского сектора, 
эффективность предпринимаемых правительствами антикризисных мер, структуру энергоресурсов в мире, 
в т.ч. нефти и альтернативных видов топлива, другие не менее значимые темы. В повестке сегодняшнего, 
«экономического дня» – уроки и долгосрочные последствия кризиса для отдельных стран и глобальной 
экономики в целом, обеспечение стабильности национальных рынков.  ИА Regnum, 5.6.2009г. 

– Российская армия в 2009г. проведет ряд широкомасштабных военных учений, в которых будут 
задействованы соединения и части, переведенные на новый облик, сообщил начальник генштаба ВС РФ 
генерал армии Николай Макаров. «Мы в этом году наметили провести серию крупномасштабных учений в 
рамках перехода на новый облик вооруженных сил», – сказал Н.Макаров журналистам в четверг. 

8 сент.-29 окт. состоятся широкомасштабные маневры «Запад-2009», «когда на территорию 
Белоруссии будут введены две наши армии в полном составе». Начальник генштаба сообщил, что 18 июня 
на полигоне в Мулино (Нижегородская обл.) пройдут учения, в которых будут задействованы две бригады 
нового облика – танковая и мотострелковая, которые проведут ночные стрельбы. «Это один из самых 
сложных элементов боевой подготовки», – подчеркнул Н.Макаров. 

С 29 июня по 10 июля, сообщил он, пройдут крупные учения со всеми бригадами Северо-Кавказского 
военного округа, силами Черноморского флота и Каспийской флотилии, на которые «будет привлечено 
большое количество личного состава». 

С 10 авг. по 28 сент. состоится учение «Ладога» с войсками Ленинградского военного округа в 
полном составе, а также частями Сибирского военного округа, силами Северного и Балтийского флотов, 
сообщил Н.Макаров.  Interfax, 5.6.2009г. 

– МВД России готово оказать коллегам из государств СНГ помощь в расширении сотрудничества по 
борьбе с преступностью, заявил глава МВД РФ Рашид Нургалиев, открывая в четверг совещание 
министров внутренних дел (полиции) государств-членов СНГ. «Многое уже делается, но есть еще 
перспективные задачи, которые еще потребуют наших усилий. МВД России готово оказать необходимое 
содействие», – сказал российский министр. 

В связи с тем, что глава МВД Грузии снял с себя полномочия председателя Совета министров 
органов внутренних дел СНГ, общим решением внеочередного сочинского заседания Совета 
председательские обязанности были возложены на Р.Нургалиева. Министр отметил, что за это время МВД 
России провело всю необходимую работу по подготовке очередного заседания на Украине. 

Российский министр передал полномочия председателя Совета министров органов внутренних дел 
государств СНГ главе МВД Украины Юрию Луценко. Ю.Луценко сказал, что на совещании в Ялте будут 
обсуждаться вопросы безопасности граждан государств СНГ. По его словам, нынешнее совещание является 
самым представительным за последние годы, на нем присутствуют практически все руководители органов 
внутренних дел СНГ. 

Заседание Совета проходит в Ливадийском дворце в Ялте. Как сообщил представитель российской 
делегации, МВД России подготовило проект соглашения о сотрудничестве министерств внутренних дел 
Содружества в борьбе с торговлей людьми. 

«В проекте соглашения предусмотрен исчерпывающий перечень основных форм сотрудничества 
правоохранительных органов СНГ в вопросах предупреждения, выявления, пресечения и раскрытия 
данных преступлений», -сказал он. 

По его словам, среди них обмен представляющей взаимный интерес информацией, проведение 
совместных операций, разработка и осуществление согласованных мер по предупреждению и пресечению 
использования сети интернет в целях торговли людьми, а также обмен опытом работы и проведение 
совместных научных исследований проблем борьбы с торговлей людьми. 

«Заключение данного соглашения будет являться актуальным, важным и своевременным шагом, 
направленным на повышение эффективности деятельности правоохранительных органов в сфере 
противодействия торговле людьми», – отметил представитель российской делегации. Ожидается, что в 
ходе совещания будет подписано разработанное МВД России соглашение о сотрудничестве министерств 
внутренних дел государств СНГ в сфере правового обеспечения.  Interfax, 4.6.2009г. 
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– Совет министров обороны СНГ на заседании в Москве обсудил перспективы развития военного 
сотрудничества на период до 2015г., сообщил секретарь Совета министров обороны Александр Синайский. 
«Учитывая важность развития интеграционных процессов в военной сфере, министры обороны определили 
концептуальные подходы к развитию военного сотрудничества государств-участников СНГ на период до 
2015г.», – сказал А.Синайский по итогам заседания. 

В рамках развития многосторонней интеграции в военно-технической области было принято решение 
о создании Координационного центра по вопросам ремонта, поставки запасных частей, модернизации 
вооружения и военной техники, определен порядок обмена информацией о потребностях в запасных 
частях. 

В ходе заседания нашли свое отражение вопросы создания Объединенной системы связи и ПВО, 
безопасности полетов, системы опознавания «свой-чужой», взаимодействия инженерных войск, 
топографических служб, а также вопросы социально-гуманитарного порядка, сказал А.Синайский.  Interfax, 
3.6.2009г. 

– 170 российских и зарубежных предприятий прибыли для участия в VIII Международной выставке 
военной техники, технологий и вооружения Сухопутных войск «ВТТВ-Омск-2009», которая открылась во 
вторник, 2 июня, в Омске. Масштабный выставочный форум собрал 100 иностранных специалистов из 30 
государств Европы, Африки, Азии, Америки, сообщили в пресс-службе администрации региона. 

В открытии выставки приняли участие губернатор Омской обл. Леонид Полежаев, полномочный 
представитель президента РФ в Сибирском федеральном округе Анатолий Квашнин, замминистра 
промышленности и торговли РФ Юрий Борисов. По словам Леонида Полежаева, омский выставочный 
проект стал активно поддерживаться многими индустриальными центрами страны, подхватившими идею 
подобных выставок. «Сегодня мы принимаем гостей из многих стран, сможем увидеть продукцию многих 
предприятий России, будем свидетелями новых образцов и инновационных технологий. Эта выставка – 
новый этап в развитии сибирской и российской промышленности», – отметил Леонид Полежаев. 

Полномочный представитель президента РФ по Сибирскому федеральному округу Анатолий 
Квашнин считает, что нынешняя выставка выделяется как по количественному составу участников, так и 
по направленности: «Выставка символична не только своим военным назначением. Здесь можно увидеть 
много нового из того, что должно внедряться и внедряется по направлению гражданского производства». 

По оценке замминистра промышленности и торговли РФ Юрия Борисова, омская выставка год от 
года набирает обороты и сегодняшний форум доказывает, что инновационная продукция находит все 
большее применение на рынке. Он подчеркнул, что «даже в сегодняшних непростых условиях омская 
«оборонка» находит возможность сохранить экономический и научно-технический потенциал, коллектив 
работников». Борисов выразил уверенность, что выставка представит уникальную возможность для 
установления контактов, новых деловых связей, заключения выгодных соглашений и договоров о 
сотрудничестве. 

Экспозиция «ВТТВ-Омск-2009» развернулась на площади более 16 тыс.кв.м. В числе участников – 
предприятия России, Сербии, Италии, Германии, Белоруссии, занимающиеся производством продукции 
военного назначения, специальной техники и наукоемкой гражданской продукцией. Среди участников – 
НПК «Уралвагонзавод» (Нижний Тагил), ОАО «Электромашина» (Челябинск), ОАО «Конструкторское 
бюро транспортного машиностроения» (Омск), ОАО «Центральное конструкторское бюро автоматики» 
(Омск), ФГУП «Ижевский механический завод» (г.Ижевск), ООО «Точная механическая обработка» 
(Санкт-Петербург), ФГУП «ПО «Новосибирский приборостроительный завод» (Новосибирск), ОАО 
«Сарапульский радиозавод» (Сарапул, Республика Удмуртия), ОАО «Электросигнал» (Воронеж), ОАО 
«Рязанский радиозавод» (Рязань), ФСБ России, ФГУП «ММПП «Салют» (Москва), ФГУП «Омский 
научно-исследовательский институт приборостроения» (Омск) и другие. Будет представлено свыше 500 
образцов и макетов продукции военного назначения и 1200 образцов гражданской продукции. 

Среди образцов – головка самонаведения, которой комплектуются самолеты МИГ, аппаратура 
управления и целеуказания для различных видов ракетно-артиллерийского вооружения, авиационные 
двигатели, снаряды, патроны, пистолеты, гранаты, гранатометы и выстрелы, танк Т-90С, танк Т-80У, 
военная инженерная техника, кварцевые генераторы «Топаз», «Оникс» и пьезоэлектрические фильтры, 
которые используются не только в военной, но и в гражданской сфере, тренажеры для экипажей основных 
танков, тяжелая огнеметная система – уникальная разработка Омского КБТМ ТОС-1А. 

На открытой площадке перед выставочным павильоном расположено 50 ед. крупногабаритной 
техники. Впервые в рамках «ВТТВ-Омск-2009» сформированы в экспозиции специализированные 
тематические салоны: «Вооружение и боеприпасы», «Связь. Электроника. Информационные технологии», 
«Оптика. Оптроника», «Броня – 2009», «Образование и обучение Вооруженных Сил», «Тыловое 
обеспечение», «ВДВ. Мобильные силы и средства», «Аэрокосмос». 

В рамках деловой программы проходит V Международный технологический конгресс «Военная 
техника, вооружение и технологии двойного применения в XXIв.». Демонстрация ходовых и огневых 
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параметров боевых машин, которая пройдет на полигоне в поселке Светлый, будет транслироваться в 
прямом режиме через спутник. Также будет вестись on-line трансляция.  ИА Regnum, 2.6.2009г. 

– С 1 июня в России полностью прекращена наработка плутония-239, который используется в 
ядерном оружии: на Красноярском горнохимическом комбинате в ЗАТО Железногорск остановлен 
последний промышленный реактор. Тем самым Россия выполнила взятые на себя обязательства – 
прекратить производство оружейного плутония, признав уже существующие его запасы избыточными для 
целей обороны, пишет «Российская газета». 

Всего, по неофициальным сведениям, в СССР было построено и введено в действие 14 
промышленных реакторов для наработки плутония-239. С 1987 по 1992г. большинство из них были 
закрыты, действующими остались только три уран-графитовых реактора (два в Северске и один в 
Железногорске). Объяснялось это тем, что три упомянутых реактора имели двойное назначение: 
одновременно в плутонием давали тепло и горячую воду в дома самих атомщиков. А в двух ЗАТО – 
Северске и Железногорске – в общей сложности более 150 тысяч жителей. И чтобы остановить реакторы, 
нужно было создать замещающие тепловые мощности. 

В Северске было решено реконструировать и расширить для этих целей уже существующую в г.ТЭЦ. 
Два года назад эту работу завершили, и оба реактора там остановлены. Последний, четырнадцатый реактор, 
продолжал работать в Железногорске – туда еще не пришли обещанные тепло и горячая вода 
Железногорской ТЭЦ. Но к осени, уверяют строители, все будет готово.  ИА Regnum, 2.6.2009г. 

– Производственное объединение «Уралвагонзавод» (УВЗ) в 2008г. поставило минобороны РФ и 
иностранным заказчикам 175 танков, что является рекордом для современного российского танкостроения. 
Эти данные приводятся в последнем выпуске журнала «Экспорт вооружений», издаваемом Центром 
анализа, стратегий и технологий. «Уралагонзавод» по гособоронзаказу в 2008г. произвел 62 танка Т-90. 
Еще 60 танков Т-90С построены для Индии, 53 танка Т-90СА – для Алжира», – говорится в публикации. 

По данным журнала, это – наиболее высокая цифра танкового производства на УВЗ (и в целом в 
России) с 1993г., когда на УВЗ и Омском заводе транспортного машиностроения было изготовлено 
суммарно 100 танков для минобороны России (последний год значимого по объему танкового производства 
для внутреннего заказчика), а на УВЗ было изготовлено также 100 танков Т-72С для Ирана.  Interfax, 
29.5.2009г. 

– Руководители спецслужб стран СНГ договорились о расширении сотрудничества в борьбе с 
терроризмом, экстремизмом и в обеспечении безопасности финансово-кредитных систем в условиях 
финансового кризиса. «Главное внимание на заседании уделено совершенствованию сотрудничества 
спецслужб стан Содружества в сфере борьбы с международным терроризмом и иными насильственными 
проявлениями экстремизма», отмечается в распространенном в пятницу сообщении ЦОС ФСБ России по 
итогам прошедшего в Минске 27-29 мая 26 заседания Совета руководителей органов безопасности и 
спецслужб (СОРБ) государств участников СНГ. 

В рамках решения общих задач по противодействию мировому финансовому кризису участники 
заседания обсудили проблему борьбы с коррупцией и обеспечения безопасности финансово-кредитных 
систем стран СНГ, сообщает ЦОС. 

Члены СОРБ согласовали и предложили Совету глав государств Содружества продлить полномочия 
нынешнего руководителя Антитеррористического центра (АТЦ) СНГ Андрея Новикова, поскольку срок его 
полномочий в этой должности истекает в нояб. этого года. 

Ранее председатель СОРБ, директор ФСБ России Александр Бортников сообщил, что на заседании в 
Минске принято решение о создании и совершенствовании банка данных экстремистских структур. «На 
данный момент установлено 29 таких структур. Большинство из них находятся на территории стран СНГ, 
но также имеют отношение к террористической деятельности на территории других государств. На 
территории России установлено 19 таких организаций», – пояснил А.Бортников. 

По информации белорусских спецслужб, на территории Белоруссии экстремистских организаций нет. 
А.Бортников сообщил также о подготовке сценария совместных антитеррористических учений спецслужб 
СНГ, которые в 2010г. пройдут в Молдавии. 

А.Бортников сообщил о сотрудничестве спецслужб СНГ с коллегами из стран Евросоюза по 
вопросам противодействия кибертерроризму и распространению ядерного оружия. «Контроль за 
перемещением ядерных и радиоактивных материалов является одним из самых актуальных в 
сотрудничестве с ЕС. Тема нераспространения ядерного оружия находится под строгим контролем, 
поскольку существует угроза создания лицами, причастными к террористическим организациям, ядерного 
устройства, так называемой «грязной бомбы», и мы отслеживаем любые попытки получить технологии для 
изготовления таких устройств», – сказал А.Бортников на пресс конференции в Минске. Следующее 
заседание руководителей спецслужб стран СНГ пройдет в Казахстане в конце 2009г.  Interfax, 29.5.2009г. 

– Спецслужбы СНГ на Совете руководителей органов безопасности (СРОБ) в Минске приняли 
решение о создании и совершенствовании банка данных экстремистских структур, сообщил на итоговой 
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пресс-конференции директор ФСБ России Александр Бортников. «Установлено 29 таких структур. 
Большинство их них находятся на территории стран СНГ, но также имеют отношение к террористической 
деятельности на территории других государств. На территории России установлено 19 таких организаций», 
– пояснил А.Бортников. 

По информации белорусских спецслужб, на территории Белоруссии экстремистских организаций нет. 
Также А.Бортников, являющийся председателем СРОБ, отметил, что следующее заседание спецслужб СНГ 
пройдет в Казахстане в конце 2009г. Кроме того, сообщил он, разрабатывается сценарий совместных 
антитеррористических учений спецслужб СНГ, которые в 2010г. пройдут в Молдавии.  Interfax, 29.5.2009г. 

– Россия совместно с Казахстаном, Киргизией, Таджикистаном и Узбекистаном создают в регионе 
крупную военную группировку, способную отразить широкомасштабную агрессию, сообщил 
«Интерфаксу-АВН» в пятницу пресс-секретарь ОДКБ Виталий Струговец. «Центральноазиатская 
группировка войск (ЦАГВ) Организации Договора о коллективной безопасности предназначена для 
ведения так называемых больших войн, а не решения локальных конфликтов, как в случае с 
Коллективными силами быстрого развертывания (КСБР)», – отметил В.Струговец. По его словам, в состав 
группировки планируется включить танковые, артиллеристские и авиационные части пяти государств, а 
также военно- морские силы России и Казахстана на Каспии. 

Существующие в регионе почти шесть лет Коллективные силы быстрого реагирования, в которые 
входят 11 батальонов, при создании новой группировки войск станут своего рода частями постоянной 
готовности, отметил В.Струговец. «Вопрос о создании группировки, который обсуждается уже несколько 
лет, практически решен. Подготовлены проекты документов о ее создании. Сейчас они проходят 
согласование в государствах Организации», – отметил В.Струговец. 

По завершении разработки нормативно-правовой базы, отметил В.Струговец, можно будет более 
четко сказать о сроках создания ЦАГВ. «Вопрос о создании Центральноазиатской группировки войск 
немного отодвинут во времени в связи с тем, что внимание государств ОДКБ сейчас главным образом 
приковано к созданию Коллективных сил оперативного реагирования (КСОР)», – сказал В.Струговец. Он 
напомнил, что решение о создании КСОР было принято главами государств ОДКБ в начале этого года в 
Москве. 

Пресс-секретарь опроверг сообщения о том, что Узбекистан в последнее время не принимает 
активного участия в деятельности Организации. «Узбекистан очень активно работает над созданием 
нормативно-правовой базы как для Коллективных сил оперативного реагирования, так и для 
Центральноазиатской группировки войск», – сказал В.Струговец. 

Взаимодействие войск пяти государств, напомнил собеседник, в т.ч. сухопутной, авиационной и 
морской составляющих, проверялось в рамках учений «Рубеж» в 2006г. «Именно на тех учениях на 
практике отрабатывались многие вопросы создания Центральноазиатской группировки войск», – отметил 
В.Струговец.  Interfax, 29.5.2009г. 

– Количество российских предприятий, имеющих право самостоятельной внешнеэкономической 
деятельности на мировом оружейном рынке, может быть увеличено, а права их расширены, сообщил 
замдиректора Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству (ФСВТС) Константин 
Бирюлин. «Думаю, что количество таких предприятий, возможно, должно быть даже увеличено, а их права 
и возможности – расширены. Мы стараемся этот вопрос решать и помогаем предприятиям-экспортерам 
справляться с теми сложными задачами, которые перед ними стоят», – сказал К.Бирюлин. 

Он уточнил, что речь идет о предприятиях, которые могут самостоятельно экспортировать запасные 
части к поставляемым иностранным заказчикам вооружениям и военной техники. «Решения, принятые для 
создания института субъектов военно технического сотрудничества, которые занимаются сервисным 
обслуживанием, себя оправдали. Эти предприятия занимают очень важную нишу. Их экспортная 
деятельность имеет устойчивую положительную динамику, составляя где-то 500 млн.долл. в год. Может 
быть, -больше», – сообщил К.Бирюлин. 

И хотя этот показатель, по его словам, несопоставим с общим объемом российского оружейного 
экспорта, важно то, что данные предприятия «занялись проблемой организации послепродажного 
обслуживания, которая была очень острой». 

Это – сложная сфера деятельности, подчеркнул К.Бирюлин, поскольку правильная организация 
работы здесь «напрямую связана с позицией инозаказчика относительно предоставления информации о 
техническом состоянии тех вооружений и военной техники, которые у них есть». «Не все инозаказчики 
идут на то, чтобы давать полную и своевременную информацию о технике, считая, что тем самым они 
раскрывают боевой потенциал своей армии. Это – очень болезненная тема, и порой инозаказчики 
отказываются от комплексного подхода к сервисному обслуживанию, в т.ч. со стороны российских 
предприятий», – отметил К.Бирюлин.  Interfax, 28.5.2009г. 
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– Емкость оружейного рынка стран СНГ по поставкам российского оружия составляет 1 млрд.долл., 
сообщил замдиректора Федеральной службы по военно техническому сотрудничеству (ФСВТС) России 
Константин Бирюлин. «Мы оцениваем емкость снговского рынка в 1 млрд.долл.», – сказал К.Бирюлин. 

Это общий, а не единоразовый или годовой объем. «Во многих странах СНГ, в т.ч. и в тех, которые 
входят в ОДКБ, в период СССР находилось большое количество вооружения и военной техники (ВВТ) 
советского (российского) производства. Со временем эти ВВТ потребовали и модернизации, и ремонта, и 
восстановления, и поставки какой-то новой техники», – сказал К.Бирюлин. «Мы понимаем, что 
потребности эти будут существовать, мы понимаем развитие этого рынка, потому что знаем состояние 
техники, имеем соответствующий опыт ее обслуживания и модернизации», – добавил он.  Interfax, 
27.5.2009г. 

– Емкость оружейного рынка стран СНГ по поставкам российского оружия составляет 1 млрд.долл., 
сообщил замдиректора Федеральной службы по военно- техническому сотрудничеству (ФСВТС) России 
Константин Бирюлин. «Мы оцениваем емкость снговского рынка в 1 млрд.долл.», – сказал К.Бирюлин. 

Он отметил, что это общий, а не единоразовый или годовой объем. «Во многих странах СНГ, в т.ч. и 
в тех, которые входят в ОДКБ, в период СССР находилось большое количество вооружения и военной 
техники (ВВТ) советского (российского) производства. Со временем эти ВВТ потребовали и модернизации, 
и ремонта, и восстановления, и поставки какой-то новой техники», – сказал К.Бирюлин. «Мы понимаем, 
что потребности эти будут существовать, мы понимаем развитие этого рынка, потому что знаем состояние 
техники, имеем соответствующий опыт ее обслуживания и модернизации», – добавил он.  Interfax, 
27.5.2009г. 

– Общий портфель заказов на российское оружие превышает 30 млрд.долл., в 2009г., как ожидается, 
он сохранится на прошлогоднем уровне, сообщил замдиректора Федеральной службы по военно-
техническому сотрудничеству (ФСВТС России) Константин Бирюлин. «Если говорить о портфеле заказов, 
то он составляет более 30 млрд.долл., это достаточно большой объем. Называть конкретные показатели, 
которые мы получим в этом году, наверное, преждевременно. Конкретные показатели будут ближе к концу 
года, но, думаю, объем экспорта должен сохраниться где-то на прошлогоднем уровне (в 2008г. РФ 
поставила иностранным заказчикам вооружения и военной техники на 8,35 млрд.долл.), – сказал 
К.Бирюлин. 

Для России это важно, отметил он, «потому что мы понимаем и ту экономическую ситуацию, которая 
в мире сложилась с экономическим кризисом». «Хотя конкретных отказов от поставок какой-то нашей 
техники в связи с этим кризисом мы не имеем, но в любом случае понимаем, что такое может произойти», 
– сказал К.Бирюлин.  Interfax, 26.5.2009г. 

– Российские военные летчики возобновят тренировки на комплексе палубной авиации «Нитка» в 
Крыму. Об этом заявил министр обороны Украины Юрий Ехануров во вторник в ходе пребывания с 
официальным визитом в Минске. 

Ехануров напомнил, что на протяжении нескольких последних лет из-за невозможности достичь 
соответствующей договоренности между министерствами обороны Украины и России российские военные 
летчики не имели возможности проводить учебные тренировки на комплексе палубной авиации «Нитка», 
который находится в Крыму и после распада Советского Союза остался в собственности Украины. 

«Несколько лет Россия не проводила такие учения, однако сейчас нет причин, чтобы их не 
проводить», – сказал Ехануров, уточнив, что на высоком уровне все вопросы по этому поводу сняты и 
сейчас ведутся технические уточнения даты начала таких тренировок. Как подчеркнул министр обороны 
Украины, согласно заключенному договору, за аренду этого тренировочного комплекса Россия будет 
платить Украине «соответствующие средства». 

«Нитка» (Научно-испытательный тренажер корабельной авиации) – уникальный и единственный 
тренировочный комплекс на территории СНГ, который полностью имитирует условия взлета и посадки 
палубной авиации авианосцем.  Росбалт, 20.5.2009г. 

– 17 мая в столице Ингушетии Магасе прошла встреча президента Ингушетии Юнус-Бека Евкурова и 
президента Чечни Рамзана Кадырова. Как сообщает пресс-служба президента Ингушетии, встреча была 
связана со спецоперацией, которые силовые структуры проводят на границе Ингушетии и Чечни. В ходе 
встречи президенты договорились впредь координировать усилия двух республик в борьбе с незаконными 
вооруженными формированиями. Президент Чеченской Республики заявил, что начатая спецоперация 
будет доведена до полной ликвидации всех бандитов. 

Глава Ингушетии отметил, что мероприятия против бандформирований проводились совместно и это 
дало первые положительные результаты, добавив о необходимости повышении уровня взаимодействия 
правоохранительных органов Чеченской Республики и Республики Ингушетия. Кадыров повторил свое 
недавнее заявление о том, что в дальнейшем амнистия в отношении участников незаконных вооруженных 
формирований будет прекращена. 
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Евкуров заявил, что впредь основная нагрузка по борьбе с бандформированиями должна ложиться на 
местных, а не командированных сотрудников силовых структур. 

Масштабные столкновения с боевиками в Сунженском районе Ингушетии и в Ачхой-Мартановском 
районе Чечни начались в ночь на 17 мая. Количество боевиков оцениватеся в 50 чел. Согласно заявлению 
Кадырова, на границе двух республик блокирована часть банды Доку Умарова. Сообщается об 
уничтожении трех боевиков.  ИА Regnum, 18.5.2009г. 

– Отряд кораблей Тихоокеанского флота приступил к подготовке к деловым заходам в порты Салала 
(Оман) и Манама (Бахрейн), во время похода корабли осуществят сопровождение каравана судов. «Отряд 
изначально формировался с учетом возможности решать внезапно возникающие задачи как совместно, так 
и отдельными кораблями», – сказано в сообщении, размещенном в понедельник на сайте минобороны РФ. 

Отмечается, что ранее танкера «Ижора» и «Иркут» уже совершили деловой заход в африканский порт 
Джибути. Теперь вышестоящим командованием их экипажам поручено посетить порты Омана и Бахрейна. 
«Осуществив сопровождение очередного каравана судов по так называемому коридору безопасности, 
корабли снова разойдутся. Танкер «Иркут» и морской спасательный буксир МБ-37 отправятся в порт 
Салала. А БПК «Адмирал Пантелеев» с танкером «Ижора» проследуют дальше в Персидский залив до 
столицы Бахрейна порта Манама», – говорится в сообщении. Отмечается, что оба захода – деловые и 
пройдут с 25 по 28 мая и с 27 по 30 мая, соответственно. 

В конце апреля отряд кораблей Тихоокеанского флота (ТОФ) прибыл к берегам Африканского Рога и 
приступил к выполнению международной миссии по противодействию пиратам. В состав отряда входят 
БПК «Адмирал Пантелеев», танкера «Ижора» и «Иркут», а также морской буксир МБ-37. Тихоокеанцы 
пробудут у берегов Сомали более двух месяцев. 28 апр. экипаж БПК задержал в Аденском заливе 29 чел. по 
подозрению в пиратстве.  Interfax, 18.5.2009г. 

– Нижегородский авиазавод «Сокол» в I кв. получил 534,6 млн. руб. чистой прибыли против чистого 
убытка в 8,6 млн. руб. в янв. – марте 2008г., говорится в отчете компании. Выручка в 1,493 млрд. руб. в 3,7 
раза превысила прошлогоднюю за I кв. 

ОАО «Нижегородский авиазавод «Сокол» авиастроительное предприятие . 
Основной Акционер – ОАО «Объединенная авиастроительная корпорация» (38%, данные компании). 

выручка – 3,044 млрд. руб. (2008г., РСБУ). чистый убыток – 142,024 млн. руб. 
«Сокол» в I кв. 2009г. получил платеж по государственному оборонному заказу, сообщил 

«Ведомостям» представитель материнской компании – Объединенной авиастроительной корпорации. 
Российская самолетостроительная корпорация (РСК) «МиГ», размещающая заказы на «Соколе», по 
графику поставляет ВВС России самолеты МиГ-29СМТ, от которых в 2007г. отказался Алжир, уточнили в 
пресс-службе РСК «МиГ».  

РСК должна была поставить в Алжир 34 самолета МиГ-29СМТ на 1,3 млрд.долл. Самолеты строили 
заводы РСК и «Сокол». Но в 2007г. алжирская сторона вернула первые 15 машин, заявив о низком качестве 
деталей (впоследствии это так и не подтвердилось). Сейчас «Сокол» готовит к отправке для ВВС России 
пять «алжирских» машин – в счет шести, предназначенных военным летчикам в 2009г., знает менеджер 
одной из российских авиастроительных компаний. Портфель заказов РСК – 4 млрд.долл., «Сокол» 
участвует практически во всех основных программах, отмечают в пресс-службе РСК.  

В 2008г. доля госзаказа в продукции «Сокола» согласно отчету составляла 52,9%. Именно решение 
вопроса с «МиГами», возвращенными из Алжира, радикально изменило финансовые результаты «Сокола», 
считает руководитель аналитической службы «Авиапорт» Олег Пантелеев. Но до конца года поступления 
от контракта нивелируются текущими расходами завода и не позволят ему показать стабильный плюс, 
предполагает он. Прибыль в полмиллиарда руб. – весьма скромная для такого большого завода, согласен 
директор консалтинговой компании Infomost Борис Рыбак. www.vedomosti.ru.  www.rusarabbc.com, 
15.5.2009г. 

– В этом году Россия представила на выставке информацию о 120 образцах вооружения и военной 
техники, наибольший интерес для турецких партнеров представили 17 экспонатов. По данным 
Рособоронэкспорта, это боевая машина пехоты БМП-3М, самоходный противотанковый комплекс 
«Хризантема-С», высокомобильный армейский многоцелевой автомобиль «Тигр», модификация вертолета 
Ка-50 – Ка-52А и другие. 

В ходе выставки российские специалисты убедились в том, что образцы оружия, которые 
«Рособоронэкспорт» рассматривал как приоритетные, и вызвали наибольший интерес, сообщили в 
российской делегации. «Интерес был не только со стороны минобороны Турции, но и ряда стран Северной 
Африки и государств Ближнего Востока», – сказал собеседник агентства. 

По его словам, большой интерес со стороны иностранных заказчиков вызвали, в частности, 
российские системы ПВО – «Тор-М2Э», «Бук-М2Э» и «Панцирь». «Нас сейчас больше волнует как 
удовлетворить все заявки. Спрос на эти системы ПВО превышает предложения», – сообщил Анатолий 
Аксенов. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 101

России также нужно не забывать о том, чтобы кроме экспорта шло перевооружение и российской 
армии новейшими образцами военной техники и оружия. «Ничто так не убеждает иностранного заказчика в 
окончательном решении по закупкам наших вооружений, как наличие этих систем на вооружении армии 
России», – подчеркнул собеседник агентства. Традиционно за рубежом большой интерес вызывает и 
российская бронетехника, в частности, БТР-90 и танк Т-90. «Эта машина уверенно конкурирует с немецким 
«Леопардам», – отмечают в «Рособоронэкспорте». 

В первый день работы выставки военные специалисты и посетители увидели на стенде пакистанской 
делегации пиратские копии автомата Калашникова, выстрел к ручному гранатомету РПГ-7 и 122-
миллиметровый артиллерийский снаряд Д-30. 

Впоследствии пакистанская делегация выполнила требования российской делегации и сняла со своей 
экспозиции контрафактное российское вооружение. «Требования пакистанская делегация полностью 
выполнила. Все три контрафактных образца российского вооружения пакистанская делегация сняла со 
своих стендов», – говорит Аксенов. 

Соглашение о прекращении демонстрации пиратских копий российских вооружений, которые были 
выставлены без соответствующих разрешений пакистанской делегацией, было достигнуто с участием 
руководства организаторов выставки – министерства национальной обороны Турции. 

«Со стендов Пакистана убрали копию контрафактного автомата Калашникова, выстрела к 
гранатомету РПГ-7 и артиллерийский снаряд Д-30. Рособоронэкспорт на каждой выставке собирает 
материалы о нарушении авторских и лицензионных прав российских производителей вооружений и 
военной техники. Все эти документы передаются нами в Федеральную службу по военно-техническому 
сотрудничеству России», – сказал Аксенов. 

По данным ФГУП «Рособоронэкспорт», за 2007г. ежегодные убытки российской экономики от 
контрафактного производства признанного лучшим стрелковым оружием в мире автомата Калашникова 
(АК) составляют 2 млрд.долл. Доля нелегально произведенных АК достигает 90% от общего объема 
продаваемого в мире оружия данной системы, и лишь одна десятая часть реализуется на законном 
основании. 

Создатель легендарного АК-47, главный конструктор стрелкового оружия Михаил Калашников ранее 
заявил, что он совместно с «Рособоронэкспортом» намерен привлечь юристов для борьбы с контрафактной 
продукцией и использования брэнда «Калашников». Ранее лицензии на производство автоматов 
выдавались без ограничения сроков и количества экземпляров. На основе этих лицензий сегодня ряд стран 
осуществляют производство стрелкового оружия системы Калашникова. 

Российская делегация Рособоронэкспорта надеется на расширение военно-технического 
сотрудничества (ВТС) с Турецкой республикой. «Мы имеем большой интерес во взаимодействии с 
турецкими вооруженными силами. Еще до официального открытия выставки на стенде компании 
состоялась встреча замминистра национальной обороны Турции Мурата Баяра и замминистра обороны 
России Владимира Поповкина», – сообщил Аксенов. 

Он выразил надежду на то, что отношения России и Турции в военной сфере получат новый импульс. 
«Турецкая сторона выразила надежду на расширение военно-технического сотрудничества с Россией», – 
отметил глава делегации. 

Аксенов напомнил, что между двумя странами подписан пакет документов, полностью 
регулирующих ВТС между Россией и Турцией. «Документы по защите интеллектуальной собственности», 
– сказал Аксенов. 

Отвечая на вопрос, на какой стадии находятся вопросы обсуждения возможных поставок систем 
ПВО, Аксенов сказал: «Мы находимся на стадии принятия решения по параметрам сделки. Есть система 
ПВО, которая является темой нашего сотрудничества, но есть и системы, которые затрагивают не только 
ПВО, но и стратегическую ПРО, т.к. Турция является членом НАТО, а возможность оснащения подобными 
системами этой страны должны обсуждаться с руководством НАТО. 

По словам Аксенова, Турция, являющаяся страной-участницей НАТО, выразила намерение закупить 
у России ракетные комплексы С-400. Вопрос обсуждался в ходе переговоров, которые прошли в 
понедельник с замминистра национальной обороны – руководителем аппарата предприятий оборонной 
промышленности Турции Муратом Баяром. 

Как стало известно от источников в российской делегации, вопрос возможных поставок С-400 
странам НАТО будет во многом зависеть от урегулирования вопросов между Россией и 
Североатлантическим альянсом по размещению элементов глобальной системы ПРО США в Европе. 

На выставке «АЙДЕФ-2009» Россия представила зенитный ракетный комплекс ближнего радиуса 
действия «Тор-М2Э» и зенитный ракетный комплекс среднего радиуса «Бук-М2Э», способный эффективно 
уничтожать самолеты, вертолеты, крылатые ракеты и высокоточные средства поражения. 
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В нояб. 2008г. глава минобороны РФ Анатолий Сердюков после переговоров в Анкаре со своим 
турецким коллегой заявил, что Россия примет участие в тендере, который проводит Турция по закупке 
систем противовоздушной обороны. 

Многоканальный зенитный ракетный комплекс средней дальности «Бук-М2Э» предназначен для 
поражения самолетов стратегической и тактической авиации, крылатых ракет, вертолетов и других 
летательных аппаратов. Новейший ЗРК «Тор-М2Э» способен одновременно обстреливать до четырех целей 
каждой боевой машиной и эффективно уничтожать как носителей высокоточного оружия класса «воздух-
поверхность», так и само это оружие. 

Руководитель делегации ФГУП «Рособоронэкспорта» сообщил, что Россия не будет участвовать в 
тендере систем ПВО среднего и ближнего радиуса действия, объявленном Турцией. «Турция настойчиво 
интересуется закупками у России комплексов противовоздушной обороны типа «Тор-М2Э» и «Бук-М2Э», 
– сказал Аксенов. 

По его словам, Рособоронэкспорт готов рассмотреть это предложение, но т.к. этот проект в случае 
его подписания рассчитан на длительный период, Россия готова рассмотреть его вне рамок тендера, 
объявленного турецкой стороной по этим системам. «Мы готовы работать в этом направлении на 
двусторонней основе под гарантией руководства наших стран», – отметил собеседник агентства. «Это во 
многом связано с той нестабильной финансовой ситуацией, которая складывается в мире», – добавил 
эксперт.  РИА «Новости», 28.4.2009г. 

– Азербайджан, Россия и Иран объединят усилия в укреплении безопасности на акватории Каспия. К 
такой договоренности пришли главы погранслужб трех стран во время двусторонних и трехсторонних 
встреч в Баку, сообщили в субботу в государственной пограничной службе Азербайджана. 

Начальник погранслужбы Азербайджана Эльчин Гулиев, командующий пограничной полицией 
Ирана Гасым Резаи и глава погранслужбы, первый заместитель директора ФСБ России Владимир Проничев 
обсудили вопросы развития сотрудничества в пограничной сфере, на погранично-пропускных пунктах. 
Стороны также обсудили вопросы борьбы с международным терроризмом, нелегальной миграцией, 
контрабандой и незаконными действиями на границах, сообщили в пресс-службе. 

На встрече достигнута договоренность о подготовке предложений по сотрудничеству, и проведении 
встречи специалистов погранслужб прикаспийских стран.  IRAN news, 27.4.2009г. 

– Экспортные образцы российского оружия и боевой техники, которые могут быть востребованы 
Турцией и другими странами ближневосточного региона, представляет «Рособоронэкспорт» на 
открывшейся в понедельник в Стамбуле девятой международной выставке оборонной промышленности 
«АЙДЕФ-2009». 

«Исходя из интересов потенциальных заказчиков стран региона «Рособоронэкспорт» 
продемонстрирует на «АЙДЕФ-2009» новые образцы вертолетной техники, в т.ч. боевой двухместный 
вертолет Ка-52А, обладающий высокой маневренностью и надежным использованием в условиях горной 
местности за счет соосной схемы несущих винтов. Вертолет вооружен управляемыми ракетами класса 
«воздух-поверхность» с дальностью стрельбы до 15 км., ракетами «воздух-воздух», а также неуправляемым 
вооружением НАР и пушкой калибром 30-мм с боезапасом 460 снарядов», – говорится в сообщении пресс-
службы «Рособоронэкспорта». Линейка винтокрылых машин представлена также модернизированным 
транспортно-боевым вертолетом Ми-35М.  

Среди экспортных образцов продукции российского ОПК, имеющих высокий экспортный потенциал, 
в экспозиции «Рособоронэкспорта» представлен основной боевой танк Т-90С, боевая машина пехоты БМП-
3М, бронетранспортер БТР-90, высокомобильный бронированный многоцелевой автомобиль «Тигр», 300-
мм реактивная система залпового огня «Смерч», 152-мм самоходная гаубица «Мста-С», стрелково 
гранатометное оружие ближнего боя. 

Большой интерес у участников выставки вызывают средства противовоздушной обороны, 
разрабатываемые и производимые концерном ПВО «Алмаз-Антей». В т.ч. зенитная ракетная система 
ближнего радиуса действия «Тор-М2Э» и зенитный ракетный комплекс среднего радиуса «Бук М2Э», 
способные эффективно уничтожать самолеты, вертолеты, крылатые ракеты и высокоточные средства 
поражения.  Interfax, 27.4.2009г. 

– Начало переговоров по новому Договору о европейской безопасности может дать форум всех Евро-
атлантических государств и международных организаций, заявляет президент России Дмитрий Медведев. 
«Я думаю, что старт такого рода переговоров о европейской безопасности могло бы дать проведение 
форума на высшем уровне с участием всех Евро-атлантических государств и международных организаций, 
включая Евросоюз, НАТО, ОБСЕ, ОДКБ, СНГ, региональных организаций и, естественно, всех стран, 
которые в них входят», – сказал Д.Медведев, выступая в Хельсинкском университете. 

По его словам, действующие площадки с этой проблемой (обеспечение евробезопаности) не 
справляются, свидетельством чему являются многочисленные региональные кризисы. «Будущий договор, 
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если бы мы могли о нем договориться, должен рассматриваться, если хотите, как «Договор Хельсинки 
плюс», т.е. это подтверждение ранее согласованных принципов», – сказал Д.Медведев. 

«Считаю важным зафиксировать в договоре единые механизмы предотвращения и урегулирования 
конфликтов мирными средствами, перейти на новую ступень сотрудничества в противодействии угрозам 
безопасности», – заявил президент РФ. «В будущий договор, на мой взгляд, целесообразно включить и 
базовые принципы развития режимов контроля за вооружениями, меры по укреплению доверия, 
сдержанности и разумной достаточности в военном строительстве», – добавил Д.Медведев. Россия готова 
пойти на гораздо большее сокращение стратегических наступательных потенциалов, чем предусмотрено 
Московским соглашением, заявил президент РФ Дмитрий Медведев. 

«Очень важно зафиксировать то понимание, что сокращать стратегический наступательный 
потенциал нам, во-первых, необходимо, и сделать это мы можем, если, конечно, договоримся, даже в 
большем объеме, чем это значится в Московском договоре 2002г.», – сказал Д.Медведев в понедельник 
студентам Хельсинкского университета. Д.Медведев озвучил три дополнительных условия, при которых 
достижимо соглашение о дальнейшем ядерном разоружении. 

Глава российского государства отметил, что «ядерное разоружение становится предметом довольно 
серьезных ожиданий». «Мы обратили внимание на то, что было сказано в Праге президентом Соединенных 
Штатов о том, что оно достижимо лишь при соблюдении целого ряда условий. Я не буду повторять за 
президентом США эти условия, но они названы справедливо. Но хотел бы назвать еще несколько условий, 
при которых достижимо такого рода соглашение и при которых достижимо новое качество безопасности», 
– подчеркнул Д.Медведев. 

«Первое – нам необходимо предотвратить размещение оружия в космосе. Сколько бы об этом ни 
говорили, это очень важная и сложная тема», заявил глава госдарства. 

«Второе – недопустимо компенсировать ядерные сокращения за счет увеличения стратегических 
систем, которые оснащены обычным оружием. Это получается неэквивалентный размен, – отметил 
президент РФ. – Третье – гарантировать невозможность создания так называемых возвратных ядерных 
потенциалов». 

Д.Медведев подчеркнул, что Россия предлагает США в новом договоре, который должен придти на 
смену Договору СНВ, истекающему 5 дек. 2009г., ограничить не только число ядерных боеголовок, но и 
средства их доставки. «В нашем представлении в договоре, который должен прийти на смену Договора об 
СНВ, необходимо ограничить и средства доставки ядерных боезарядов, а не только количество самих 
боеголовок», – заявил он. 

Президент уточнил, что имеет в виду «и межконтинентальные баллистические ракеты, и 
баллистические ракеты подводных лодок, и тяжелые бомбардировщики, которые несут ядерные средства». 
«Считаем возможным исключить саму вероятность размещения стратегических наступательных 
вооружений за пределами национальной территории», – отметил также Д.Медведев. 

Он заявил о готовности России пойти на гораздо большее сокращение стратегических 
наступательных потенциалов, чем предусмотрено Московским договором, которым предусмотрено такое 
сокращение до уровня 2000-1700 боезарядов. 

«Очень важно зафиксировать то понимание, что сокращать стратегический наступательный 
потенциал нам, во-первых, необходимо, и сделать это мы можем, если, конечно, договоримся, даже в 
большем объеме, чем это значится в Московском договоре 2002г.», – сказал Д.Медведев. 

По его словам, еще один аспект безопасности – это взаимосвязь наступательных и оборонительных 
вооружений. «Не случайно, в экспертных кругах звучат голоса в пользу возрождения договора по ПРО», – 
заметил президент РФ. 

В связи с этим он подчеркнул, что Россию «очень беспокоит перспектива одностороннего 
развертывания противоракетных систем, которые ломают существующую ныне систему противовесов в 
этой сфере и самым решительным образом осложняют перспективу ядерного разоружения». 

Он выразил сожаление, что с прежней администрацией США России не удалось найти общий язык 
по этой теме. Д.Медведев сообщил, что на встрече в Лондоне с новым президентом США Бараком Обамой, 
«как минимум, договорился продолжить обсуждение этой темы». 

«Очевидно, та простая истина, что подлинно глобальная ПРО не может подверстываться под 
интересы одного государства или даже группы государств. Ее параметры не могут задаваться в 
одностороннем порядке», заявил Д.Медведев. 

По его словам, «дебаты о противоракетных конфигурациях в Европе, как нам представляется, 
несомненно, должны идти с учетом всех европейских государств, а не только некоего клуба избранных, 
которые приняли на себя соответствующие обязательства, это нас всех волнует». «И противоракетная 
оборона, уж если ее создавать, должна быть глобальной», – подчеркнул президент РФ.  Interfax, 21.4.2009г. 
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– Запрет на размещение оружия в космосе должен стать главным условием России при заключении 
нового договора в области стратегических наступательных вооружений (СНВ), считает российский 
эксперт, бывший начальник Главного штаба РВСН генерал-полковник Виктор Есин. 

«Определяющим условием заключения нового договора является недопустимость размещения 
ударных систем в космосе. Развертывание США таких вооружений при сокращении ядерного потенциала 
может привести к тому, что Россия потеряет возможность осуществлять ядерное сдерживание», – сказал 
В.Есин. 

Так эксперт прокомментировал озвученные накануне президентом России в Хельсинском 
университете условия, при которых достижимо заключение с США соглашения о дальнейшем сокращении 
СНВ. По мнению В.Есина, «новый договор должен быть всеобъемлющим и включать не только 
развернутый ядерный потенциал, но и ограничивать возможности по наращиванию этого потенциала». 

Выдвинутые российским президентом условия, при которых достижимо соглашение с США в 
области СНВ, более четко проясняет позицию России в преддверии российско-американских переговоров 
по новому договору, которые должны начаться 26 апреля этого года, считает эксперт. 

Среди условий – наложение ограничений на имеющийся возвратный потенциал, т.е. сокращение 
средств доставки и ограничение ядерных боезарядов, хранящихся на складах. «Расчеты показывают, что 
возвратный потенциал у американцев может составить более 2 тысяч боеголовок», подчеркнул В.Есин. 

Кроме того, считает он, в новом договоре должны быть учтены стратегические вооружения с 
обычным оснащением, подразумевающие установку на межконтинентальные баллистические ракеты и 
баллистические ракеты подводных лодок головных частей с обычным взрывчатым веществом. Такие 
ракеты сами по себе представляют серьезную угрозу, пояснил эксперт. 

«Москва дала понять, что дальнейшее сокращение ядерных вооружений ниже уровня, 
установленного Договором о сокращении стратегических наступательных потенциалов (1700-2200 единиц) 
может произойти лишь при соблюдении основополагающего принципа – обеспечения равной безопасности 
доваривающихся сторон», – отметил В.Есин. 

По его словам, если США примут российские условия, то новый договор может быть подписан уже 
до конца 2009г., в противном случае переговоры будут трудными и долгими. «В любом случае картина с 
перспективами заключения нового договора по СНВ проясниться только после первого раунда 
переговоров», – полагает эксперт.  Interfax, 21.4.2009г. 

– Государства-участники Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) планируют создать 
координационный центр по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций, сообщил начальник 
отдела департамента международной деятельности МЧС РФ Станислав Аксенов. 

«Сейчас мы готовим положение об этом центре, которое будет рассмотрено и утверждено на 
четвертой встрече руководителей МЧС стран ШОС летом этого года», – сказал С.Аксенов в перерыве 
заседания экспертной группы четвертого совещания руководителей ведомств государств-членов ШОС во 
вторник в Астане. 

«Я думаю, что создание такого центра ШОС в дальнейшем будет очень эффективным орудием в 
борьбе с чрезвычайными ситуациями не только в регионе ШОС, но и в Азиатско-тихоокеанском регионе», 
– подчеркнул С. Аксенов. 

Отвечая на вопрос журналистов о расположении центра, он отметил, что «центр может быть 
расположен в азиатской части нашего континента». «Конкретное место пока не определено, потому что мы 
должны совместно определить, где он точно должен находиться, мы должны знать, какие наиболее 
эффективные силы и средства должны будут привлекаться», сказал он. 

«Возможно, что единого местоположения этого центра не будет. Потому что какие-то силы и 
средства будут находиться на территории РФ, какие-то -будут на территории Казахстана. То есть, это как 
раз на стадии обсуждения», – добавил С.Аксенов. В ШОС входят Казахстан, Киргизия, Китай, Россия, 
Таджикистан и Узбекистан.  Interfax, 21.4.2009г. 

– Намеченная на 7 мая встреча начальников генштабов Совета Россия – НАТО не состоится, а 
встреча послов 29 апреля будет использована для того, чтобы заявить протест России по поводу 
запланированных на период с 6 мая по 1 июня военных учений НАТО в Грузии. Об этом заявил 20 апреля в 
эфире «Вестей» постоянный представитель России при НАТО Дмитрий Рогозин. 

Рогозин сообщил, что уже отправил письмо на имя генсека Североатлантического альянса Яапа де 
Хооп Схеффера, с изложением причин, по которым учения НАТО в Грузии следует отменить или 
перенести. 

По мнению представителя России, в условиях отсутствия восстановленного военного сотрудничества 
между Россией и НАТО, любое бряцание оружием у границ России будет вызывать негативную реакцию. 
«Грузия была инициатором агрессии против стран-соседей, поэтому появление на грузино-абхазской и 
грузино-осетинской границах иностранной военной силы – это явная провокация», – подчеркнул он. 
Рогозин также напомнил, что в самой Грузии продолжается противостояние между президентом и 
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оппозицией, и появление в такое время иностранной военной силы может рассматриваться как 
вмешательство во внутренние дела другого государства. 

«Для нас очень важно понять степень адекватности партнеров, потому что нельзя жить с короткой 
памятью. В пред.г. трагические события на Южном Кавказе начались с того, что на территории Грузии 
проходили аналогичные учения, и у нас даже были подозрения, что под видом этих учений кто-то ввез 
тяжелую военную технику, которая была использована при нападении на Цхинвал. Сейчас ситуация 
повторяется с точностью на 100%», – отметил Рогозин. 

Дмитрий Рогозин также сообщил, что адекватные ответы на претензии России от представителей 
НАТО до сих пор не последовали. «Такое впечатление, что война для наших коллег в НАТО не является 
форс-мажорным обстоятельством, которое должно было бы пересмотреть все эти планы», – заключил он. 

Военные учения НАТО Cooperative Longbow и Cooperative Lancer запланированы на период с 6 мая 
по 1 июня в Грузии. В учениях, которые объявлены в рамках программы НАТО «Партнерство во имя 
мира», намерены принять участие военные из 19 государств – Азербайджана, Албании, Армении, Боснии и 
Герцеговины, Великобритании, Венгрии, Греции, Грузии, Испании, Казахстана, Канады, Македонии, 
Молдавии, Объединенных Арабских Эмиратов, Сербии, США, Турции, Хорватии и Чехии.  ИА Regnum, 
20.4.2009г. 

– Реализации контракта по поставке Россией Ирану систем ПВО С-300 ничто не мешает, заявил 
замминистра иностранных дел Ирана Мехди Сафари, находившийся с визитом в Москве. 

«Что касается наших различных соглашений, заключенных с РФ, то здесь иранская сторона всегда 
выполняет взятые на себя обязательства. И в вопросе этого контракта (по С-300), я считаю, никакой 
проблемы нет», – сказал Сафари перед отлетом из Москвы. Дипломат не сообщил деталей о ходе 
выполнения этого договора. 

При этом Сафари выразил недоумение в связи с тем, что ряд стран высказывают озабоченность 
относительно возможных поставок С-300 Ирану. «Это ведь оборонительное оружие, и его приобретение – 
это право любой страны. Я думаю, этим фактом могут быть обеспокоены только те государства, которые 
сами планируют нанести удар по другим», – отметил он. 

Контракт на поставку Россией в Иран зенитных ракетных систем ПВО С-300 был подписан в дек. 
2005г., однако официально о начале его реализации не сообщалось. В дек. 2008г. иранское официальное 
информагентство ИРНА сообщило со ссылкой на зампредседателя парламентской комиссии по вопросам 
внешней политики и безопасности Исмаила Коусари, что Россия начала поставки в Иран комплектующих к 
системе ПВО С-300. Позже Федеральная служба по военно-техническому сотрудничеству РФ (ФСВТС) в 
официальном сообщении заявила, что «информация о поставках в Иран систем ПВО С-300 не 
соответствует действительности». 

В середине марта высокопоставленный представитель ФСВТС сообщил на условиях анонимности, 
что Россия заключила контракт на поставку в Иран систем ПВО С-300, однако до настоящего времени 
ракеты в эту страну не поставлялись. «Комплексы С-300 в рамках заключенного два года назад контракта в 
Иран пока не поставлялись. При этом сам контракт постепенно выполняется», – сказал собеседник 
агентства, не сообщив подробности. По его словам, размер сделки оценивается в сотни млн.долл. 

С-300 (SA-10, Grumble) – зенитно-ракетная система, предназначенная для обороны крупных 
промышленных и административных объектов, военных баз и пунктов управления от ударов средств 
воздушно-космического нападения противника. Способна уничтожать баллистические цели, имеется 
теоретическая возможность нанесения ударов по наземным целям. 

С-300 составляют основу противовоздушной обороны России и сухопутных войск, а также успешно 
продаются на мировом рынке (Украине, Белоруссии, Казахстану, Словакии, Болгарии, Греции (на о. Крит), 
Китаю; для изучения ее отдельные компоненты в 1990гг. были приобретены США).  РИА «Новости», 
15.4.2009г. 

– На территории стран-членов ОДКБ проводится широкомасштабная операция «Прокси» по 
противодействию киберпреступности, заявил в Ереване глава МВД России Радиш Нургалиев. «В пред.г. мы 
выступили с инициативой о поэтапной реализации под эгидой ОДКБ комплекса мероприятий, 
направленных на выявление и пресечение в национальных сегментах сети интернет информационных 
ресурсов криминального характера. И сейчас проводится первая совместная операция», – отметил 
Нургалиев после совещания министров внутренних дел государств-членов ОДКБ. По его словам, 
российское министерство проводит аналогичные мероприятия под условным названием «Сеть» уже на 
протяжение десяти лет. 

Только в пред.г. в ходе такой операции была приостановлена деятельность 610 деструктивных 
интернет-ресурсов, возбуждено 270 уголовных дел, выявлено 325 преступлений. «В результате этих 
операций мы отмечаем значительное улучшение криминогенной обстановки в данной сфере, созданы 
предпосылки для вытеснения преступных элементов из российского сегмента сети интернет», – подчеркнул 
министр. По его словам, необходимо расширять границы проводимых мероприятий. 
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«У нас есть большой положительный опыт работы в этом направлении и мы готовы оказать 
правоохранительным органам государств-членов ОДКБ необходимую консультативную и практическую 
помощь», – сказал Р. Нургалиев. 

Он пообещал поделиться с коллегами наработками по борьбе с киберпреступностью, а также помочь 
в становлении специализированных подразделений по борьбе с преступлениями в сфере информационных 
технологий. 

Р.Нургалиев удовлетворен развитием сотрудничества по линии органов внутренних дел в рамках 
ОДКБ и особенно результатами совместных операций. Он отметил, что сотрудничество «стало более 
предметным и результативным». «Совершенствуется межведомственная правовая база, на высоком уровне 
организуется практическое взаимодействие», – подчеркнул Р. Нургалиев. 

Он отметил, что активная совместная работа ведется по всем направлениям противодействия 
транснациональной преступности. «Наиболее эффективной здесь традиционно является 
широкомасштабная межгосударственная операция «Розыск». «Только в рамках последнего этапа, 
прошедшего с 25 по 27 марта, в России были задержаны 132 преступника, разыскиваемых органами 
внутренних дел государств-членов ОДКБ, сообщил министр. – Нашими зарубежными коллегами по 
российским запросам задержано 108 преступников». 

По словам Р.Нургалиева, большой объем работы проводится по линии противодействия 
международному наркотрафику. Только в пред.г. МВД России совместно с партнерами из стран ОДКБ 
было изъято 152,5 кг. героина, 7 кг. опия и 2 кг. гашиша, возбуждено 30 уголовных дел, задержаны 34 чел., 
причастных к наркобизнесу. 

Также тесная работа налажена по линии борьбы с криминальным автобизнесом, и, по словам главы 
МВД РФ, «она приносит ощутимые результаты». «Только в рамках проведенных с 1 по 20 фев. этого года 
комплексных международных оперативно-профилактических мероприятий на территории СНГ было 
раскрыто 970 таких преступлений, возбуждено 958 уголовных дел, привлечен к ответственности 871 
преступник, пресечена деятельность 42 организованных преступных группировок», – сообщил Р. 
Нургалиев. 

Также, подчеркнул он, хорошие результаты приносят и совместные мероприятия по борьбе с 
нелегальной миграцией. В ходе операции «Нелегал» только в России в пред.г. было пресечено 1 тыс. 
преступлений, возбуждено свыше 600 уголовных дел, выявлено 24 канала незаконной миграции.  Interfax, 
15.4.2009г. 

– Авторитетные российские военные эксперты заявляют, что Россия сегодня не может пойти на 
радикальное сокращение стратегического наступательного потенциала, а американские предложения об 
объявлении целей для нанесения ядерных ударов называют политической спекуляцией. 

«России нельзя опускать порог сил ядерного сдерживания до уровня меньше 1000 боезарядов, иначе 
мы неизбежно столкнемся с проблемами обеспечения национальной безопасности», – заявил старший 
научный сотрудник Института мировой экономики и международных отношений РАН Владимир Евсеев. 

Так он прокомментировал доклад Федерации американских ученых, в котором говорится, что США и 
Россия могли бы снизить до нескольких сотен ед. количество ядерных боезарядов. По мнению 
американских ученых, стратегические ракеты США следует нацелить не на российские города, а на 12 
ключевых объектов экономики. 

В.Евсеев пояснил, что при определении минимально допустимого уровня ядерного сдерживания 
Россия должна учитывать потенциал США в области обычных, в т.ч. высокоточных вооружений, а также 
арсеналы других ядерных держав. «По некоторым оценкам, несколькими сотнями ядерных зарядов 
располагают Франция, Великобритания и Китай. Считается, что по 200 зарядов имеют Израиль, Индия и 
Пакистан», – сказал В. Евсеев. 

«Что касается характера и количества предполагаемых целей для ядерных ударов, то разговоры 
американских ученых на эту тему являются ничем иным как политической спекуляцией, не имеющей 
никакого реального военного значения», – сказал эксперт. 

Бывший начальник Главного штаба РВСН генерал полковник Виктор Есин заявил, что снижение 
количества ядерных боезарядов США и России может рассматриваться только во взаимосвязи с 
сокращением стратегических оборонительных вооружений. «Иначе принцип равной безопасности сторон 
будет нарушен, ибо американцы разворачивают свою стратегическую ПРО, а Россия такой возможности не 
имеет и, вообще, не собирается этого делать», – сказал В.Есин. 

Он назвал «несерьезными» предложение об объявлении состава намеченных к поражению ядерным 
оружием целей. «Каждая сторона вряд ли пойдет на то, чтобы сказать: я нацеливаю свои ракеты на 12 
объектов и все, об остальных, мол, не беспокойтесь. Этому никто не поверит», сказал В.Есин. 

В среду газета «Коммерсант» сообщила, что Федерация американских ученых опубликовала доклад, 
посвященный формированию новой ядерной доктрины США. Авторы доклада предлагают сократить 
количество ядерных боеголовок до минимума, а также перенацелить ракеты с густонаселенных городов на 
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12 ключевых объектов российской экономики: предприятия «Газпрома», «Роснефти», «Русала», 
«Норникеля», «Сургутнефтегаза», «Евраза», «Северстали» и даже немецкой E.ON и итальянской Enel. 

По оценкам ученых, существующая в США система ядерных сил является пережитком «холодной 
войны» и представляет большую угрозу для Америки, чем для ее вероятных противников. Сейчас в США 
имеется 5,2 тыс. ядерных боеголовок, из которых 2,7 тыс. находятся на оперативном дежурстве и еще 2,5 
тыс. – на складах. По мнению ученых, такое количество избыточно: во первых, они не могут быть 
использованы в военных действиях, т.к. США не собираются вести ядерную войну, а во-вторых, 
представляют потенциальную опасность для американских граждан в случае природного катаклизма. 

В связи с этим ученые приходят к выводу, что наиболее актуальным в современных условиях 
является «минимальное сдерживание». т.е. США необходимо иметь всего несколько сотен ядерных 
боеголовок, и этого будет достаточно, чтобы потенциальные противники остерегались нападать на США. А 
для военных действий могут использоваться и обычные вооружения. До подобного же уровня, по мысли 
авторов доклада, свой ядерный потенциал снизит и Россия. 

По мнению Федерации американских ученых, в XXI веке для эффективного ядерного сдерживания 
США могут выбрать новые цели для своих ракет с ядерными боеголовками. Выбирать в качестве целей 
густонаселенные города негуманно, т.к. в случае войны это приведет к многочисленным жертвам. Вместо 
этого мишенями следует сделать только важные объекты инфраструктуры при том, что вероятными 
противниками в докладе называют не только Россию, но и Китай, Северную Корею, Иран и Сирию, в 
качестве примера авторы доклада приводят именно Россию. 

Авторы доклада составили список мишеней на территории РФ, достаточных для эффективного 
сдерживания. Это три нефтеперерабатывающих завода – Омский (принадлежит «Газпром нефти»), 
Ангарский («Роснефть») и Киришский («Сургутнефтегаз»). Металлургические предприятия 
Магнитогорский, Нижнетагильский и Череповецкий металлургические комбинаты (принадлежат ММК, 
«Евразу» и «Северстали», соответственно), «Норильский никель», а также принадлежащие «Русалу» 
Братский и Новокузнецкий алюминиевые заводы. Список мишеней на территории России замыкают 
Березовская ГРЭС (принадлежит ОГК-4, основным акционером является немецкий E.ON), Среднеуральская 
ГРЭС (ОГК-5 и итальянская Enel, соответственно) и Сургутская ГРЭС (электростанций с таким названием 
две, ГРЭС-1 принадлежит газпромовской ОГК-2, ГРЭС-2 принадлежит ОГК-4 (E.ON).  Interfax, 15.4.2009г. 

– Террористические группировки, действующие на территории Афганистана, в ближайшее время 
будут являться одной из главных угроз для национальной безопасности стран-членов Шанхайской 
организации сотрудничества, включая Россию. «Афганский фактор оказывает негативное влияние на 
обстановку в центральноазиатском регионе. Мы прогнозируем, что в ближайшее время основная угроза 
национальной безопасности государствам-членам ШОС, включая Россию, будет исходить от действующих 
на территории Афганистана террористических группировок», – заявил в Москве руководитель Службы по 
защите конституционного строя и борьбе с терроризмом ФСБ России генерал-полковник Алексей Седов. 

По его словам, афгано-пакистанская зона является основным инкубатором террористической 
активности, и боевики, пройдя «обкатку» в Афганистане против сил международной коалиции, затем 
направляются в центральноазиатские республики и Россию. 

Представитель ФСБ сообщил о совместных мерах в рамках ШОС по борьбе с терроризмом. Они 
включают выработку проекта соглашения о подготовке кадров из государств-участников ШОС для борьбы 
с экстремизмом, отработку механизмов обмена информацией в отношении готовящихся террористических 
атак на объекты инфраструктуры и энергетики стран-участниц ШОС. А.Седов также сообщил о том, что 
одобрена программа по борьбе с терроризмом и сепаратизмом в странах ШОС на 2010-12гг.  Interfax, 
15.4.2009г. 

– Присутствие сил Тихоокеанского флота (ТОФ) РФ в Мировом океане усилено, в зонах его 
ответственности находится три отряда кораблей. Как сообщил представитель пресс-службы ТОФ, отряд 
кораблей во главе с большим противолодочным кораблем (БПК) «Адмирал Пантелеев», следующий в 
район Африканского Рога для участия в международной миссии по противодействию пиратам, успешно 
преодолел Сингапурский пролив. 

«Сейчас моряки находятся в Малаккском проливе и к исходу дня выйдут в Индийский океан. 
Незадолго до прохождения Малаккского пролива, где ранее неоднократно фиксировались случаи 
нападения морских разбойников на торговые суда, на кораблях и вспомогательных судах отряда были 
проведены дополнительные тренировки групп антитеррора», – рассказал представитель пресс-службы. 
БПК «Адмирал Виноградов» и танкер «Борис Бутома», следующие во Владивосток, находятся в Восточно 
китайском море и уже на подходе к Корейскому проливу. 

За период пребывания в районе Африканского рога отряд российских кораблей осуществил проводку 
12 караванов, это 54 судна из 17 стран мира. Был предотвращен ряд нападений на различные суда. Властям 
Йемена были переданы несколько задержанных в этом районе пиратов. «Во Владивосток отряд прибудет 
18 апреля», – уточнил собеседник агентства. 
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Он также добавил, что отряд кораблей во главе с гвардейским ракетным крейсером «Варяг» сейчас 
держит курс на Китай, где с 19 по 23 апреля посетит с визитом порт Циндао и примет участие в 
международном параде по случаю 60-летия образования ВМС Народно-освободительной армии КНР. 
 Interfax, 15.4.2009г. 

– Технологии пятого поколения, которые используются в строительстве новейшего российского 
истребителя Су-35, дают ему превосходство над другими истребителями аналогичного класса и 
обеспечивают достойное место на мировом рынке боевой авиации. Как сообщает пресс-служба компании 
«Сухой», такую оценку истребителю дает бразильский военный журнал Seguranza&Defesa («Безопасность 
и оборона»). 

Публикация приурочена к проходящей 14-17 апреля в Рио-де-Жанейро Международной 
латиноамериканской выставке авиационных и оборонных систем LAAD-2009, где «Сухой» совместно с 
компанией «МиГ» представляет Су-35 и программу модернизации стоящих на вооружении ВВС Перу 
истребителей МиГ-29. 

Журнал обращает внимание читателей, что в Су-35 используется усовершенствованный планер, 
позволяющий увеличить ресурс истребителя до 6 тысяч часов или 30 лет эксплуатации. Новая комплексная 
система управления и двигатели 117С с повышенной тягой создает условия для повышения пилотажных и 
маневренных возможностей самолета. 

Главной отличительной особенностью Су-35 издание называет применение на нем принципиально 
нового комплекса бортового оборудования. В основе его лежит информационно-управляющая система 
(ИУС), предназначенная для функциональной, логической, информационной и программной увязки систем 
бортового оборудования в единую интегрированную систему. 

Основу системы управления вооружением Су-35 составляет новая радиолокационная система 
управления (РЛСУ) с фазированной антенной решеткой «Ирбис-Э», обладающая уникальными на сегодня 
характеристиками по дальности обнаружения целей. Она позволяет обнаруживать и сопровождать до 30 
воздушных целей при сохранении непрерывности обзора пространства, вести одновременный обстрел до 
восьми воздушных целей. Комплекс обеспечивает обнаружение, селекцию и сопровождение до четырех 
наземных целей в нескольких режимах картографирования на дальности до 400 км. при сохранении 
контроля над воздушным пространством. 

Среди других новых систем бортового оборудования Су-35 – современное навигационное и 
радиосвязное оборудование, системы, обеспечивающие групповые действия истребителей, а также новый 
высокоэффективный комплекс радиоэлектронного противодействия, конкретный состав которого и 
комплектация теми или иными средствами помех может определяться по желанию заказчика. 

Помимо всего спектра вооружения, используемого на других российских самолетах, на Су-35 
интегрированы и новые типы управляемого оружия «воздух – воздух» и «воздух – поверхность», в т.ч. 
большой дальности. 

Испытания истребителя проходят успешно. Совершено сто вылетов, в ходе которых подтверждены 
основные летно-технические характеристики. В этом году планируется подключить к летным испытаниям 
еще одну машину и довести количество полетов на трех истребителях до 150-160. Предполагается 
завершить статические испытания и начать отработку режима сверхманевренности. 

Ход выполнения программы испытаний Су-35 подтверждает ранее объявленные сроки начала 
серийных поставок российским и зарубежным заказчикам в 2011г. Его поступление на вооружение армий 
разных стран позволит компании «Сухой» сохранить конкурентоспособность на мировом рынке боевой 
авиации до начала поставок в середине следующего десятилетия истребителя пятого поколения. Поставки 
Су-35 на экспорт планируются в страны Южной Америки, Юго-Восточной Азии, Африки, Ближнего 
Востока.  Росбалт, 14.4.2009г. 

– Россия представит на открывающейся 14 апреля в Рио-де-Жанейро международной 
латиноамериканской выставке авиационных и оборонных систем «ЛААД-2009» новые программы и 
образцы военной техники и двойного назначения, сообщил первый заместитель директора Федеральной 
службы по военно-техническому сотрудничеству (ФС ВТС) Александр Фомин. 

Выставка проводится с 1997г. при поддержке министерств обороны и иностранных дел Бразилии. «В 
первый раз на выставке в этом регионе ОАО «Информационные спутниковые системы» имени академика 
М.Ф.Решетнева» представит новейшие образцы российской космической продукции. В частности, впервые 
состоится демонстрация полномасштабного наноспутника ТСН-О номер 2», – сказал Фомин. 

По его словам, РСК «МИГ» осветит в ходе выставки программы модернизации истребителей МиГ-
29, состоящих на вооружении ВВС Перу. Контракт по восстановлению летной годности истребителей 
МиГ-29 ВВС Перу стоимостью 106 млн.долл. был подписан в авг. 2008г. Он предусматривает, в частности, 
замену на самолетах авионики и радиолокационных станций. 

Ожидается, что на «ЛААД-2009» прибудут официальные делегации из 50 стран. На площади свыше 
30 тысяч кв.м. разместятся 314 экспонентов из 30 государств, 20 из них сформируют национальные 
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экспозиции (наиболее крупные – Бразилия, Израиль, Турция, Испания, Франция, Индия, Россия, Южно-
Африканская Республика, Германия). 

В целях обеспечения консолидированного участия Российской Федерации в работе выставки ФС 
ВТС сформировала российскую делегацию под руководством первого замдиректора Службы Александра 
Фомина. 

Организатором российской экспозиции выставки является государственная корпорация 
«Ростехнологии». Под ее эгидой на площади 206 кв.м. информацию о своей продукции представят десять 
организаций российского ОПК, в т.ч. и корпорация «Сухой», которая познакомит с многоцелевыми 
сверхманевренными истребителями Су-35, Су-30 МК2. 

В непосредственной близости от основной экспозиции на площади 180 кв.м. разместят экспонаты 
девять организаций ракетно-космической промышленности, подведомственных Роскосмосу. Выставка 
завершит свою работу 17 апреля.  РИА «Новости», 14.4.2009г. 

– Перспективные образцы российского оружия, которые могут быть востребованы в странах 
Латинской Америки, представлены на Международной латиноамериканской выставке авиационных и 
оборонных систем «ЛААД-2009», которая открывается во вторник в Рио-де-Жанейро (Бразилия). 

«Большой интерес у латиноамериканских партнеров вызывают российские самолеты, вертолеты, 
средства противовоздушной обороны, радиолокационные станции, корабли, бронетанковая техника, 
стрелковое оружие. А также технические средства обучения, применение которых значительно сокращает 
затраты на подготовку военных специалистов», – сказано в сообщении пресс-службы ФГУП 
«Рособоронэкспорт». 

В качестве отдельного направления развития военно-технического сотрудничества «активно 
обсуждаются возможности создания в ряде стран лицензионных и сборочных производств». 
«Значительную заинтересованность у стран Латинской Америки вызывает и предлагаемая 
«Рособоронэкспортом» возможность оплаты поставок вооружений и военной техники встречными 
поставками товаров национального экспорта или через реализацию квот на разработку ресурсов», – 
информирует пресс-служба. 

Для обсуждения текущих и перспективных контрактов в области военно технического 
сотрудничества в ходе выставки LAAD-2009 глава делегации ФГУП «Рособоронэкспорт» начальник 
департамента анализа и перспективного планирования предприятия Сергей Свечников встретится с 
представителями высшего военно-политического руководства Бразилии, других партнерских государств, а 
также ряда иностранных компаний. 

Отмечается также, что «Рособоронэкспорт» активно продвигает на мировые рынки вооружений весь 
спектр продукции, технологий и услуг военного и двойного назначения. «Объем заказов предприятия на 
ближайшие годы превышает 25 млрд.долл. Особое внимание уделяется Латинской Америке – 
«Рособоронэкспорт» рассматривает свое участие в выставке LAAD-2009 как важнейшее мероприятие, 
направленное на дальнейшее развитие военно-технического сотрудничества России со странами этого 
региона», – информирует пресс-служба. 

«Бразилия – наш стратегический партнер, мы регулярно участвуем в выставке в Рио-де-Жанейро и 
очень рады этой возможности, – сказал глава делегации ФГУП «Рособоронэкспорт» С.Свечников. – 
Расширяя масштабы военно-технического сотрудничества с Бразилией и другими странами Латинской 
Америки, предлагая партнерам уникальную продукцию российских оборонных предприятий на 
привлекательных для них условиях, мы выполняем главную задачу – поступательно развиваем наши 
отношения». 

Организатором российской экспозиции на выставке в Бразилии, которая продлится по 17 апреля, 
является государственная корпорация «Ростехнологии». ФГУП «Рособоронэкспорт» участвует в выставке 
под эгидой Госкорпорации. Российскую делегацию возглавляет первый зампредседателя Федеральной 
службы по военно-техническому сотрудничеству (ФСВТС) РФ Александр Фомин. 

Свою продукцию в Рио-де-Жанейро представляют ОАО «Компания «Сухой», РСК «МИГ», ОАО 
«Московский вертолетный завод им.М.Л.Миля», ОАО «Камов», ОАО «Роствертол», ОАО «Улан-Удэнский 
авиационный завод». 

На стенде «Рособоронэкспорта» можно ознакомиться с экспортными образцами вооружения и 
военной техники: многоцелевым сверхманевренным истребителем Су-35 и многоцелевым истребителем 
Су-30МК2, вертолетами Ми 35М, Ми-171Ш, Ка-52 и др., радиолокационными станциями, системами 
управления огнем, корабельными артиллерийскими установками, подвижными береговыми ракетными 
комплексами, зенитным ракетным комплексом «Тор-М2Э» и другими средствами ПВО, десантными и 
патрульными катерами, эсминцем проекта 21956, фрегатами проекта 11356 и проекта 11541, танком Т-90С, 
обладающим мощнейшим вооружением, превосходной подвижностью и надежной броней, боевыми 
машинами пехоты БМП-3 и БМП-3М. 
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Вниманию посетителей представлены и бронетранспортеры (БТР-80, БТР 80А, БТР-90), двухзвенный 
гусеничный транспортер «Витязь», специальная полицейская машина ГАЗ-2330-»Тигр», 300-мм реактивная 
система залпового огня 9К58 «Смерч», противотанковые ракетные комплексы «Метис-М» и «Корнет-Э», 
различные образцы всемирно известного автомата Калашникова, снайперские винтовки, гранатометы, 
пулеметы, огнеметы, боеприпасы ко всем представляемым образцам оружия, а также технические средства 
обучения личного состава. 

Как ранее сообщила пресс-служба ФСВТС России, на выставке будет также показана продукция 
девяти организаций ракетно-космической промышленности, подведомственных Роскосмосу. «Впервые на 
выставке в этом регионе ОАО «Информационные спутниковые системы» имени академика М. 
Ф.Решетнева» представят новейшие образцы российской космической продукции. Будет 
продемонстрирован полномасштабный наноспутник ТСН-0 2», – информирует пресс-служба. 

Ожидается, что на выставку «ЛААД-2009» прибудут официальные делегации из 50 стран. На 
площади свыше 30 тыс.кв.м. разместятся 314 экспонентов из 30 государств, 20 из них сформируют 
национальные экспозиции (наиболее крупные – Бразилия, Израиль, Турция, Испания, Франция, Индия, 
Россия, ЮАР, Германия). 

Выставка проводится под патронажем минобороны и министерства иностранных дел Бразилии. Здесь 
демонстрируются авиационная и космическая техника военного и гражданского назначения, вооружение и 
техника для ВВС, ПВО, ВМФ, войск связи, Сухопутных войск.  Interfax, 14.4.2009г. 

– Минобороны договорилось с одной из израильских компаний о поставке в Россию беспилотных 
летательных аппаратов. Об этом сообщил замминистра обороны РФ по вооружению Владимир Поповкин. 
По его словам, в связи с этим могут произойти определенные изменения в работе центра беспилотной 
авиации ВВС РФ. 

Объем и состав закупленной партии замминистра не уточнил. При этом Поповкин отметил, что при 
покупке беспилотников российская сторона учитывает интересы собственных производителей. 
«Беспилотники были куплены, чтобы нашей промышленности посмотреть, что это такое. Воевать мы 
будем своими средствами», – пояснил Поповкин. 

Ранее BFM.ru писал со ссылкой на «Коммерсантъ» о планах минобороны закупить три системы 
израильских беспилотников компании Israel Aerospace Industries (IAI). Сумма сделки составляет 50 
млн.долл. По данным издания, это будут легкий переносной комплекс мини-БПЛА Bird-Eye 400, 
тактический I-View MK150 и БПЛА среднетяжелого класса Searcher Mk II.  www.bfm.ru, 10.4.2009г. 

– Планы России по созданию арктической группировки ВС в Арктике не являются шагом к военному 
конфликту, напротив это фактически будет способствовать международному сотрудничеству в регионе. 
Такое заявление изданию Jane's сделал секретарь Совета безопасности Норвегии Эспен Барт Эйде. 

Информация о намерении России разместить отдельную группировку войск в арктическом регионе 
была обнародована в докладе Совета безопасности РФ. «В сфере военной безопасности, защиты и охраны 
государственной границы РФ необходимо создать группировку войск общего назначения вооруженных сил 
РФ, других войск, воинских формирований и органов, в первую очередь пограничных, в Арктической зоне 
РФ, способных обеспечить военную безопасность в различных условиях военно-политической 
обстановки», – отмечается в документе «Основы государственной политики РФ в Арктике на период до 
2020г. и дальнейшую перспективу». Секретарь Совбеза Николай Патрушев заявил, что США, Норвегия, 
Дания и Канада проводят единую и скоординированную политику недопущения России к богатствам 
арктического шельфа. По его словам, эти страны фактически перешли от слов к делу и наращивают 
военное присутствие в этом регионе, форсируют реализацию планов по созданию современных 
ледокольных флотов. 

Секретарь Совета безопасности Норвегии после детального изучения документа, размещенного на 
сайте Совбеза РФ, отметил, что у Москвы нет никакого намерения милитаризировать Арктику, ее цель 
состоит в том, чтобы сделать область «зоной мира и сотрудничества». По его мнению, увеличивающиеся 
инвестиции, в т.ч. оборонные, со стороны всех арктических стран, включая Норвегию, будут позитивно 
влиять на развитие арктичесокого региона с учетом нефтегазового потенциала региона. 

По словам Эйде, Норвегия готова поддержать взаимодействие с российскими вооруженными силами, 
пограничниками и береговой охраной, кроме всего прочего, и в разработке специальных боеприпасов, 
вооружения и транспорта для работы в условиях низких температур. «Я не думаю, что возросшее военное 
присутствие приведет к росту напряжения в отношения, здесь может быть противоположный эффект, – 
заметил секретарь Совбеза Норвегии, напомнив, что времена Холодной войны технологически 
«продвинули» мир.  Росбалт, 6.4.2009г. 

– Россия намерена создать отдельную группировку войск в Арктике, которая призвана обеспечить 
безопасность российской части Северного Ледовитого океана «в различных условиях военно-политической 
обстановки». Согласно подготовленной Совбезом РФ арктической стратегии, этот регион должен, по сути, 
перейди в ведение ФСБ. 
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В документе под названием «Основы государственной политики Российской Федерации в Арктике на 
период до 2020г. и дальнейшую перспективу» говорится о необходимости «создать группировку войск 
(сил) общего назначения ВС РФ, других войск, воинских формирований и органов в арктической зоне РФ, 
способных обеспечить военную безопасность в различных условиях военно-политической обстановки». 
Еще одним нововведением документа является «активно функционирующая система береговой охраны 
ФСБ РФ в арктической зоне». Документ предусматривает, что российская часть Арктики должна 
находиться под более плотным контролем ФСБ. 

О создании арктической стратегии России (ее полное название «Основы государственной политики 
РФ в Арктике на период до 2020г. и дальнейшую перспективу») было объявлено еще осенью пред.г. В 
начале этого года в МИД РФ заверили, что документ готов и будет обнародован до конца янв., однако 
публикации документа так и не последовало. Он появился на сайте Совбеза лишь на этой неделе, без каких-
либо анонсов и сразу был помещен в архив старых доктрин и концепций, сообщает газета «Коммерсант». 

«Тихая публикация» арктической стратегии совпала с публичной перепалкой между Россией и 
Норвегией по поводу Арктики. Во время недавней встречи глав МИДов двух стран Сергея Лаврова и 
Йонаса Гара Стере российский министр выразил удивление тем, что «в водах Норвегии сейчас проводятся 
учения, посвященные сценарию обострения конфликта за доступ к ресурсам». 

В МИД Канады и Норвегии «Коммерсанту» заявили, что прокомментируют арктическую стратегию 
России только после того, как внимательно ее изучат.  www.barentsobserver.com, 30.3.2009г. 

– Россия не намерена направлять свои войска в Афганистан в ответ на неготовность подразделений 
США и НАТО бороться с наркоплантациями в этой стране, заявил директор Федеральной службы РФ по 
наркоконтролю (ФСКН) Виктор Иванов. «Проблема наркотиков в Афганистане не имеет военного 
решения. Слать туда наши войска или чьи бы то ни было нет смысла», – заявил В.Иванов в Москве. 
В.Иванов сказал, что бороться с наркотиками в Афганистане должны коалиционные силы, которые 
находятся в этой стране по мандату ООН. 

«Коалиционные силы (в Афганистане) созданы в соответствии с решениями Совета безопасности 
ООН. Поэтому представляется своевременным, назревшим и оправданным обусловить дальнейшее 
пребывание этого военного контингента обязанностью и компетенцией по борьбе с наркопосевами, 
нарколабораториями, наркоскладами и иной логистикой и инфраструктурой», – заявил В.Иванов. 

По его словам, если коалиционные силы в Афганистане возьмут на себя ответственность за борьбу с 
наркотиками, тогда «действительно будет реальный шаг по искоренению наркотрафика и производства 
наркотиков», заявил руководитель ФСКН. 

Он сказал, что в Афганистане производится 93% наркотиков опийной группы в мире. При этом 
директор Наркоконтроля сказал, что годовой бюджет Афганистана составляет 10,5 млрд.долл. и две трети 
этой суммы – это международная помощь, которая расходуется на поддержание афганским правительством 
национальных силовых структур. «Денег для борьбы с наркотиками у правительства Афганистана не 
существует», – сказал В.Иванов. Он сообщил, что Россия сильно страдает от роста афганского 
наркотрафика. По его словам, 90% наркоманов в России употребляют героин, в то время как в Европе 
героиновых наркоманов только 10%.  Interfax, 24.3.2009г. 

– Космические доходы ЛОМО. Несмотря на кризис, ОАО «ЛОМО» прогнозирует рост выручки в 
этом году почти на 20%, до 2,5 млрд. руб. 80% этой суммы – 2 млрд. руб. – составит гособоронзаказ. 

В основном это поставки спецпродукции для военно-космического комплекса и Военно-морского 
флота, сообщили на предприятии. По итогам 2008г. ЛОМО впервые за последние годы рассчитывает выйти 
из убытков: по прогнозам предприятия, прибыль составит 30 млн. руб. против убытка в 880,7 млн. руб. в 
2007г. Головки на экспорт В рамках государственного оборонного заказа ЛОМО выпускает оптические и 
тепловые головки самонаведения высокоточного оружия, приборы наблюдения, обнаружения и 
астрокоррекции. Основной рынок сбыта – страны Ближнего Востока. Экспортное направление 
деятельности ЛОМО поддерживается и государством.  

Предприятие получит субсидии по кредитам, взятым для производства продукции на экспорт. 
Соответствующий приказ минпромторга и минфина подписан 30 янв., согласно ему между 24 
предприятиями-экспортерами будут распределены 1,5 млрд. руб. По мнению аналитика ИК 
«БрокерКредитСервис» Севастьяна Козицына, сейчас предприятие находится в крайне тяжелом 
финансовом состоянии. «Теоретически ЛОМО может столкнуться с трудностями при привлечении 
кредитов, – говорит Козицын. – При долге в 4,5 млрд. руб. у ЛОМО всего 300 млн. руб. собственных 
средств, а банки уже отказывают в кредитах, если долг превышает собственные средства хотя бы в 3 раза».  

В такой ситуации можно выжить лишь за счет господдержки в виде льготного кредитования, помощи 
в реструктуризации задолженности или увеличении гособоронзаказа. Сейчас получатели госзаказов в 
выигрышном положении: по ним предоплата составляет до 75% от суммы контракта, отмечает Козицын. 
Помощь государства Аналитик ИК «Энергокапитал» Александр Игнатюк считает, что увеличение госзаказа 
до 80% как раз и смогло бы вывести финансовые результаты в 2009г. в зону прибыли, но она, скорее всего, 
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не превысит 1 млн.долл. Однако он сомневается, что ЛОМО покажет заявленную прибыль: в III кв. 2008г. 
зафиксирован убыток в 6 млн., не лучшим был и кризисный IV кв.  www.rusarabbc.com, 24.3.2009г. 

– Американская пресса в среду в негативных тонах комментирует высказывания президента России 
Дмитрия Медведева о планируемом широкомасштабном перевооружении российской армии. «Президент 
России Дмитрий Медведев избрал тон холодной войны, чтобы пообещать неуклонно осуществлять 
амбициозную программу перевооружения в ответ на то, что он охарактеризовал как военное расширение 
НАТО все ближе к границам России, – пишет Вашингтон пост». – Его заявления в «ястребином» духе были 
сделаны в преддверие первой встречи с президентом Бараком Обамой и сопровождались столь же жесткой 
риторикой со стороны министра обороны России Анатолия Сердюкова. Последний обвинил США в 
попытке выдавить Россию из ее традиционной сферы влияния – бывшего Советского Союза, – с целью 
установить контроль над сырьем и поставками энергоносителей». 

«Нью-Йорк таймс» отмечает: «В последние годы Россия резко увеличила военные расходы, но в 
связи с финансовым кризисом и падением цен на нефть финансы страны испытывают нажим, что 
заставляет предположить, что дальнейший рост этих расходов будет затруднен. 

Но даже выбор Медведевым времени для выступления примечателен. Ожидается, что в начале 
апреля он проведет свою первую встречу с президентом Обамой «на полях» саммита «Группы 20», которая 
объединяет промышленные, развивающиеся страны и ЕС». 

По оценке «Нью-Йорк таймс», «администрация Обамы занижает важность тех слов Медведева». В 
подтверждение этому газета цитирует представителя Белого дома Роберта Гиббса, который сказал, что они 
«в основном предназначались для внутреннего потребления». Он сказал также: «НАТО и США работали и 
будут работать с Россией по проблемам общей озабоченности, конкретно, в таких областях, как терроризм 
и распространение».  Interfax, 18.3.2009г. 

– Объем российского экспорта вооружений в 2004-08гг. (млн.долл.). Как обычно, в начале года 
«Власть» подводит итоги работы российских экспортеров вооружения. В 2008г. объем поставок достиг 
очередной рекордной цифры – 8,35 млрд.долл., превысив результат пред.г. на 700 млн.долл. 
Экономический кризис и отсутствие новых контрактов могут сделать этот показатель недостижимым для 
российского ОПК в ближайшие годы. 

Долгое время эксперты предсказывали новый «прорыв» на одном из самых перспективных 
оружейных рынков – Ближнем и Среднем Востоке. Но этого не произошло. Переговоры Владимира Путина 
и Муамара Каддафи в 2008г. так и не вернули Ливию в ряды крупных импортеров российского оружия – 
ливийцы пока ограничились подписанием контрактов на ремонт бывшей советской техники. В пред.г. 
Алжир вернул России 15 истребителей Миг-29СМТ, которые в итоге купило минобороны РФ. Этот возврат 
поставил точку в истории с «миговской» составляющей большого алжирского пакетного соглашения (8 
млрд.долл.), подписанного в марте 2006г., в рамках которого планировалось поставить 28 МиГ-29СМТ и 
шесть МиГ-29УБ.  

Алжирская сторона мотивировала это решение плохим техническим состоянием самолетов. Однако в 
российском ОПК настаивают, что срыв контракта произошел из-за противоречий внутри военного 
руководства Алжира и противодействия США и Франции. Если поставки вооружений для сухопутных 
войск Алжира (эта часть контракта включает четыре ЗРК С-300ПМУ-2, 38 зенитных ракетно-пушечных 
комплексов «Панцирь-С1» и 185 танков Т-90С) курирует начальник Генштаба Салах Ахмед Гаид, 
представитель клана, лояльного президенту Абдельазизу Бутефлике, то поставки для ВВС контролирует 
соперничающий с президентом клан.  

Прошедший год так и не внес ясности в отношения России с Ираном в области ВТС. В СМИ лишь 
появлялись сообщения о продаже этой стране комплексов ПВО С-300, которые тут же опровергались 
«Рособоронэкспортом» и российским МИДом. Как считает директор Центра анализа стратегий и 
технологий Руслан Пухов, «Иран сдают в обмен на отказ американцев от планов развертывания в Европе 
третьего позиционного района системы ПРО. Этот рынок может давать 300-500 млн. долл. ежегодно».  

В фев. 2008г. после переговоров президента Путина и главы МИД Саудовской Аравии Сауда аль-
Фейсала было объявлено об «оружейной сенсации». В обмен на свертывание российско-иранского 
сотрудничества в сфере ВТС Саудовская Аравия предложила произвести массовые закупки российского 
оружия и за пять лет довести общий объем военного и гражданского сотрудничества до 50 млрд.долл. 
Заявлялось, что до конца 2008г. будет подписан контракт на поставку свыше ста БМП-3 (200 млн.долл.), 
150 танков Т-90С (600 млн.долл.), а также что ведутся переговоры о продаже в Саудовскую Аравию 161 
вертолета типов Ми-17, Ми-35 и Ми-26 на 1,6 млрд.долл.  

Саудовская Аравия обещала России участие в создании комплексной системы ПВО страны. Однако 
дальше заявлений дело не пошло, и России так и не удалось пробиться на саудовский оружейный рынок. 
Неудачей закончились и переговоры с Объединенными Арабскими Эмиратами о продаже ЗРК С-400 на 
несколько млрд.долл. Сейчас ОАЭ закупает американские зенитные ракетные системы Patriot. На фоне 
всех этих неудач утешительным призом выглядят контракты 2008г. с «нетрадиционными» клиентами. Член 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 113

Североатлантического блока Турция закупила партию противотанковых ракетных комплексов, а 
традиционно ориентированные на Запад Бразилия и Таиланд приобрели боевые и транспортные вертолеты.  

Можно также отметить «вскрытие» оружейного рынка Центральной Азии: Туркменистан закупил в 
пред.г. российских ВВТ на 370 млн.долл. (ракетные катера и реактивные системы залпового огня «Смерч»). 
Номинально Федеральная служба по военно-техническому сотрудничеству прогнозирует увеличение 
стоимости поставок до 8,56 млрд.долл. По оценке Центра АСТ, в 2008г. российский ОПК, возможно, 
вышел на предельный уровень в реальных ценах. Причины этого – низкие мировые цены на углеводороды 
вкупе с глобальным финансовым кризисом и частая неспособность российских предприятий выполнять в 
срок и качественно взятые на себя обязательства.  

Рынок вооружений увеличивается пропорционально росту цен на углеводороды, и в пред.г. ни 
одного большого контракта заключено не было. Общая сумма известных контрактов, подписанных в 
2008г., составляет 4,29 млрд.долл. Это самый низкий показатель за последние несколько лет. И если учесть 
тот факт, что объем реализованных поставок превышает данную цифру в два раза, можно предположить, 
что российский ОПК практически исчерпал накопленный портфель заказов. www.kommersant.ru. 
 www.rusarabbc.com, 9.3.2009г. 

– Представители российской Объединенной судостроительной корпорации (ОСК) сообщили 
некоторые характеристики проектируемого для ВМФ России авианосца нового поколения. Как и 
предполагалось некоторыми специалистами, он будет атомным, а его водоизмещение будет в пределах 60 
тыс.т. О том, каким будет российский авианосец, пишет военный обозреватель РИА Новости Илья 
Крамник на основе информации военных КБ, судостроительных предприятий и официальных лиц ВМФ 
России. 

В июле пред.г. BarentsObserver приводил слова Главкома ВМФ РФ Владимир Высоцкий о том, что 
Россия планирует построить пять или шесть авианосцев, который должны будут действовать в составе 
Северного и Тихоокеанского флотов. 

Единственный российский авианосец «Адмирал Кузнецов» оборудован обычной паросиловой 
энергоустановкой, как и более ранние советские авианосцы класса «Киев». Под завершение холодной 
войны в Советском Союзе был заложен атомный авианосец «Ульяновск», постройка которого была 
застопорена в 1991г., а сам он в последующие годы разобран на лом. Пока не сообщается, когда первый 
российский атомный авианосец прибудет на базу Северного флота Североморск (Кольский полуостров). 

В составе Северного флота РФ имеется лишь один атомный надводный корабль – тяжелый крейсер 
«Петр Великий», который в настоящий момент находится на пути в Североморск из дальнего похода с 
заходом в порты Центральной Америки, Южной Африки и Индии (BarentsObserver). 

На побережье Баренцева моря базируются и российские гражданские атомные ледоколы с 
реакторными установками того же типа, что и на «Петре Великом». Это те самые водо-водяные реакторы 
КЛТ-40, которые планируется устанавливать на плавучие АЭС, о чем BarentsObserver писал на прошлой 
неделе. Какие реакторы будут стоять на новых авианосцах, пока не сообщается, хотя возможно, что это 
будет модернизированная версия КЛТ-40. 

Не решен до конца также вопрос с местом строительства нового авианосца. Потенциально, постройку 
корабля таких размеров может осуществить Санкт-Петербургский Балтийский завод, имеющий опыт 
строительства крупнотоннажных гражданских кораблей, а также боевых кораблей с ядерной 
энергетической установкой (крейсера проекта 1144). Альтернативой является Северодвинский «Севмаш», 
где проводится капитальная модернизация для ВМС Индии авианесущего крейсера «Адмирал Горшков», а 
также сооружается док для строительства кораблей водоизмещением до 100 тыс.т. В фев. BarentsObserver 
сообщал, что на «Севмаше» готовы принять на работу 2500 чел. 

Ни одно судостроительное предприятие в мире не может сравниться с «Севмашем» по количеству 
построенный атомоходов. По информации с сайте завода, здесь было построено 128 атомных подводных 
лодок.  www.barentsobserver.com, 5.3.2009г. 

– 3-4 марта в Исполнительном комитете СНГ в Минске проходит заседание экспертной группы по 
доработке и согласованию проекта соглашения о сотрудничестве стран Содружества в борьбе с 
коррупцией. 

Как сообщил, открывая заседание, директор департамента по сотрудничеству в сфере безопасности и 
противодействия новым вызовам и угрозам Исполкома СНГ Альберт Дружинин, проект соглашения 
разработан в целях выполнения плана основных мероприятий по реализации Концепции дальнейшего 
развития СНГ и Межгосударственной программы совместных мер борьбы с преступностью на 2008-10гг. 
Проект был представлен в дек. пред.г. на межведомственной встрече руководителей компетентных 
подразделений органов внутренних дел стран Содружества в области борьбы с преступлениями 
коррупционной направленности. Эксперты обсуждают поправки, предложенные со стороны Беларуси, 
России и Исполкома СНГ. 
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Проект соглашения состоит из пяти разделов. В первом содержатся общие положения, такие как 
цели, задачи, направления и формы сотрудничества. К последним, в частности, относятся оказание 
правовой помощи по уголовным и гражданским делам о коррупционных правонарушениях, проведение 
скоординированных мероприятий, сотрудничество в сфере розыска и возвращения активов 
коррупционеров, обмен оперативной информацией, нормативными документами, проведение научных 
исследований, подготовка и повышение квалификации кадров, разработка соответствующих программ 
сотрудничества. 

Во втором разделе оговорены принципы формирования нормативной правовой базы для 
взаимодействия, в третьем – обмена информацией и исполнения запросов. В четвертом разделе прописаны 
вопросы конфискации доходов, полученных коррупционным путем. В пятом описаны технические 
моменты, связанные с исполнением соглашения. 

Документ не будет затрагивать права и обязательства каждой из стран СНГ, вытекающих из других 
международных договоров, участницей которых она является. После вступления в силу соглашение будет 
открыто для присоединения любого государства, разделяющего его цели и принципы.  БЕЛТА, 3.3.2009г. 

– Радиолокационная станция «Воронеж-ДМ», расположенная под Армавиром (Краснодарский край), 
заступила на боевое дежурство 27 фев. 2009г. Как сообщают информагентства, она заменила украинские 
РЛС в Севастополе и Мукачево. Ранее они использовались для предупреждения о ракетном нападении, но с 
сегодняшнего дня прекратили передачу информации в Россию в связи с денонсацией соответствующего 
двустороннего соглашения. 

Станция в Армавире поставлена на опытно-боевое дежурство, ее комплектация доведена до уровня, 
обеспечивающего выполнение задач контроля установленных ракетоопасных направлений. В начале фев. о 
планирующемся отключении России от расположенных на территории Украины РЛС сообщил директор 
Национального космического агентства этой страны Юрий Алексеев. 

Ранее о намерении покинуть РЛС предупреждения о ракетном нападении, расположенные за 
пределами России, заявил командующий космическими войсками генерал-полковник Владимир Поповкин. 
По его словам, в случае возникновения какого-либо конфликта существует реальная угроза использовать 
РЛС, расположенные на территории Украины, Азербайджана, Казахстана или Беларуси, для давления на 
РФ.  БЕЛТА, 27.2.2009г. 

– Несмотря на разразившийся мировой финансовый кризис, российские экспортеры оружия 
намерены выполнить плановое задание и вновь добиться рекордных объемов военно технического 
сотрудничества с зарубежными странами. «Если не будет каких-то привходящих факторов, таких как 
существенное сокращение бюджетных ассигнований на закупку вооружений, я думаю, что мы выполним 
плановое задание на этот год, которое составляет 8,56 млрд.долл.», – сказал руководитель российской 
делегации на оружейной выставке АЙДЕКС-2009, заместитель директора Федеральной службы по военно-
техническому сотрудничеству Вячеслав Дзиркалн. Он напомнил, что по итогам 2008г. объем российского 
оружейного экспорта составил рекордную сумму – 8,35 млрд.долл. 

Что касается портфеля заказов, то он, по словам В.Дзиркална, составляет 34 млрд.долл. «Это очень 
серьезный портфель, доминирует в нем авиация и подтягивается военно-морской флот. Появились 
партнеры, которые заинтересованы в закупках таких серьезных вещей, как подводные лодки. Активно 
продвигаем корабли на воздушной подушке, а также быстроходные катера. По-прежнему 
привлекательными являются средства ПВО, большой и средней дальности. Они широко представлены на 
выставке на стенде концерна ПВО «Алмаз-Антей», – сказал В.Дзиркалн.  Interfax, 24.2.2009г. 

– Президент Дмитрий Медведев посетил Иркутский авиазавод. В сопровождении губернатора 
Иркутской обл. Игоря Есиповского, гендиректора завода, вице-президента корпорации «Иркут» 
Александра Вепрева и главы ОАК Алексея Федорова президент побывал в сборочных цехах, посидел в 
кабине истребителя СУ-30МКИ и пообщался с работниками завода. 

А.Вепрев, отвечая на вопросы Медведева, сообщил, что, несмотря на имеющиеся трудности, завод с 
1 янв. проиндексировал зарплату своим сотрудникам, ее средний размер составляет 22 тыс. 600 руб. По его 
словам, завод обеспечен заказами, в частности, в этом году только в Алжир будет поставлено 6 самолетов. 

Президенту также рассказали о планах по модернизации производства. Д.Медведев ознакомился с 
работой высокоточного пятикоординационного фрезеровального станка, который может работать с 
высокой точностью на больших габаритах. Станок выпущен в Италии, однако с российским участием. Он 
появился на заводе в апр. Д.Медведев также ознакомился с цехами сборки агрегатов самолетов, а также 
современными композитными материалами, которые используются на заводе. 

Затем глава государства прошел в цех окончательной сборки, где были представлены самолет Бе-200, 
который используется для нужд МЧС, несколько истребителей Су-30, а также два автожира. Президент 
побывал в Бе-200, а также посидел в кабине истребителя. Летчик-испытатель Сергей Михайлюк рассказал 
президенту о характеристиках самолета, его тактико-технических характеристиках и основных 
достоинствах. Глава государства смог увидеть то, что видит в кабине летчик, когда управляет самолетом. 
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А А. Федоров также рассказал главе государства о новой разработке предприятия – автожире. На 
одном из аппаратов было установлено тепловизорное оборудование – предполагается, что «Газпром» 
может использовать этот автожир для проверки целостности трубопровода. 

Отвечая на вопрос президента, глава ОАК сообщил, что скорость автожира достигает 200 км. в час, 
он может пролететь расстояние до 400 км. На аппарате стоит автомобильный двигатель, он заправляется 
бензином Аи-98. «Бизнесмены пока не заинтересовались?», – спросил Медведев. А. Федоров пояснил, что 
цена автожира сопоставима с ценой автомобиля премиум- класса. 

Отвечая на вопросы рабочих завода, Д.Медведев сказал: «У вас прекрасное производство – 
испытываешь гордость, что сумели сохранить его в самый сложный период 90гг.». «У вас заказов – на годы 
вперед, перспектива очень хорошая. Такие планы – дух захватывает», – сказал президент. Он убежден, что, 
если у завода сохранятся такие проекты и заказчики, как сейчас, то у предприятия все будет нормально. 
 Interfax, 20.2.2009г. 

– Россия предлагает подключить всех постоянных членов Совбеза ООН к усилиям по ядерному 
разоружению, заявил глава МИД РФ Сергей Лавров по прилете в Москву из Бахрейна. «Мы хотим, чтобы 
на этапе, который недолго заставит себя ждать, к усилиям России и США подключились бы другие члены 
«пятерки» постоянных членов СБ ООН», – сказал министр. В пятерку постоянных членов СБ ООН входят 
Россия, США, Великобритания, Франция и Китай.  

По словам Лаврова, нельзя забывать, что помимо официальных ядерных держав есть и 
неофициальные – Индия, Пакистан, Израиль, а также пороговые державы – Северная Корея, которая 
испытала ядерное устройство. Технологии, которые позволяют вырабатывать оружейный уран, доступны 
целому ряду государств, сказал Лавров. Он напомнил, что когда разрабатывался Договор о 
нераспространении ядерного оружия, в нем не было заложено никаких запретов на обладание полным 
топливным циклом. «Во многом это было сделано потому, что тогда была уверенность, что эти технологии 
не смогут быть легкодоступны. Сегодня они доступны практически в интернете», – сказал глава МИД РФ. 
 РИА «Новости», 20.2.2009г. 

– Протокол о механизме оказания военно-технической помощи государствам-членам ОДКБ 
ратифицирован в пятницу членами Совета Федерации. По словам председателя комитета палаты по делам 
СНГ Вадима Густова, документ подписан главами Армении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, России, 
Таджикистана и Узбекистана. Протокол определяет международно-правовые принципы и механизмы 
оказания военно-технической помощи государствам-членам ОДКБ в целях адекватного реагирования 
организации на современные вызовы и угрозы национальной и коллективной безопасности в регионе 
ответственности ОДКБ, сказал сенатор.  

Согласно протоколу, военно-техническая помощь предоставляется на безвозмездной или иной 
льготной основе в целях поддержания и восстановления боеготовности Вооруженных сил страны, в 
отношении которой была совершена агрессия. Протокол также оговаривает условия использования 
помощи, порядок транзита продукции военного назначения через территорию и воздушное пространство 
государств-членов ОДКБ и стран, не являющихся участниками протокола. «Ратификация документа будет 
способствовать укреплению доверия и взаимопонимания, развитию и укреплению союзнических 
отношений в рамках ОДКБ», – сказал Густов.  РИА «Новости», 20.2.2009г. 

– Важнейшей мерой противодействия наркомафии должна стать организация полноценных границ, 
прежде всего, с Казахстаном и другими государствами Средней Азии, заявил директор Федеральной 
службы по контролю за оборотом наркотиков (ФСКН) Виктор Иванов.  

18 фев. в ходе парламентских слушаний в государственной думе РФ Иванов отметил, что 
«административно-правовые режимы границы, торговли и ввоза грузов на территорию РФ крайне размыты 
международными соглашениями и не позволяют организовывать эффективное пресечение афганского 
наркотрафика». Границы не являются сегодня барьером для наркокурьеров, сказал Иванов. «Любой житель 
среднеазиатских стран может пересекать их практически неограниченное число раз. Это определяется 
безвизовым режимом и правовой возможностью ограничиваться внутренним, а не загранпаспртом», – 
отметил он. «При этом действующий режим пересечения границы по внутренним паспортам не 
предусматривает проставления в них отметок о прохождении погранконтроля», – добавил Иванов.  

«Стремление заработать на героине превращает наркокурьеров в челноков, снующих через нашу 
государственную границу до 100 раз в году. Эти возможности широко предоставлены полусотней 
международных, межправительственных и межведомственных соглашений, которые, по сути, 
девальвировали инструменты контроля», – заявил Иванов. Иванов считает необходимым изменить 
философию, методологию и технологию обеспечения пограничной безопасности России. «Доктрина 
прозрачности границ как основы национального развития исчерпала себя и является не просто 
неадекватной, но и губительной для страны», – подчеркнул Иванов.  ИА Regnum, 19.2.2009г. 

– 17 фев. в базовом учебном центре Организации Договора о коллективной безопасности при 
Всероссийском институте повышения квалификации (ВИПК) МВД России в Домодедово состоялся первый 
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в 2009г. выпуск специалистов по противодействию наркоугрозе из государств-членов ОДКБ (Кыргызстан, 
Таджикистан, Узбекистан) и Афганистана, а также из Туркменистана. Об этом сообщили 
информационному порталу «Афганистан.Ру» в секретариате ОДКБ. 

В военном отделе посольства ИРА в Российской Федерации, в состав группы входили три 
сотрудника управления по борьбе с наркотиками МВД Афганистана. По словам заместителя военного 
атташе посольства Афганистана в Москве полковника Абдуллы Андара, сотрудничество в этом 
направлении будет продолжено и в 2009г. Он отметил, что афганская сторона придает большое значение 
сотрудничеству в рамках этого проекта, считая его большим вкладом России и НАТО в борьбе с 
наркоугрозой. 

Подготовка афганских наркополицейских проводится в рамках проекта Совета Россия – НАТО с 
2007г. С тех пор курсы повышения квалификации прошли уже несколько групп афганских 
наркополицейских. В обучающих семинарах по тематике борьбы с наркоугрозой принимают участие и 
эксперты ОДКБ. 

Также 18-19 фев. во Всероссийском институте повышения квалификации МВД России в Домодедово 
совместно с Академией МВД Республики Таджикистан проходит семинар, посвященный вопросам 
координации работы органов внутренних дел при организации комплексных мероприятий, направленных 
на противодействие терроризму, торговле людьми, незаконному обороту наркотиков. 

В ходе семинара эксперты обсудили, в частности, процесс национального примирения в 
Афганистане. Также были затронуты другие актуальные вопросы. Состоялся обмен мнениями и 
информацией по обсуждаемым темам, а также по ситуации, складывающейся в регионе Центральной Азии. 
 www.afghanistan.ru, 19.2.2009г. 

– С начала 2009г. в столице совершено шесть нападений на перевозчиков денежных средств и 19 
ограблений граждан, получивших перед этим в банках или обменных пунктах крупные суммы денег, 
сообщил в среду на пресс-конференции начальник отдела Главного следственного управления ГУВД 
Москвы Александр Кулигин. «В 2008г. в Москве было совершено 103 нападения на инкассаторов и 
перевозчиков денежных средств. В 26 случаях преступления совершались непосредственно около пунктов 
обмена валюты, 26 из них раскрыто», рассказал А.Кулигин. 

За прошедшие месяцы 2009г., по его словам, в столице совершено уже шесть аналогичных 
преступлений, из которых раскрыто три. «Как показывает анализ раскрытых преступлений, в 90% случаев, 
они совершаются этническими преступными группировками, в основу которых в подавляющем 
большинстве входят граждане Грузии, Армении, Азербайджана и Абхазии», – сказал А.Кулигин. 

Также он отметил, что нередки случаи, когда нападения на инкассаторов совершаются в результате 
сговора между сотрудниками банков и обменных пунктов с преступниками. «Бывают случаи, когда 
сотрудники банков или обменных пунктов просят клиента подождать или подъехать в определенное время, 
после чего на него происходит нападение», – сказал А.Кулигин.  Interfax, 18.2.2009г. 

– Объем заключенных контрактов на поставку российского вооружения и военной техники 
составляет 20 млрд.долл., сообщил директор по особым поручениям «Рособоронэкспорта» Николай 
Димидюк. «Портфель заказов составляет 20 млрд.долл. Половина объема заказов – это боевая авиация, 
остальное – вооружение сухопутных войск, ПВО и флот», – сказал Н.Димидюк. 

Он сообщил, что основными покупателями российского вооружения остаются Индия и Китай, в 
общем объеме поставок доля арабских стран невелика. Н.Димидюк заявил, что по итогам 2008г. план 
поставок российского вооружения выполнен. Россия поставила в 2008г. на экспорт вооружения и военной 
техники на 8 млрд.долл.  Interfax, 16.2.2009г. 

– Россия участвует в различных конкурсах на поставку Индии для нужд минобороны в общей 
сложности 320 вертолетов и надеется на расширение сотрудничества, сообщил в пятницу первый 
заместитель гендиректора ОАО «Вертолеты России» Игорь Пшеничный. «Мы представили 
заинтересованным организациям в Индии, в первую очередь минобороны Индии, ряд наших 
модернизированных и новых вертолетов», – сказал Пшеничный на пресс-конференции в рамках авиасалона 
Aero India-2009.  

Он уточнил, что «Вертолеты России» совместно с «Рособоронэкспортом» участвуют в конкурсах с 
вертолетами Ка-226Т и боевым вертолетом Ми-28Н. «У них есть хорошие перспективы, поскольку по 
нашим оценкам, они ничем не уступают зарубежных конкурентам», – сказал Пшеничный. По его словам, 
компания также ведет консультации с минобороны Индии, на которых обсуждает возможность 
модернизации радаров находящихся на вооружении Военно-морских сил Индии вертолетов Ка-31.  РИА 
«Новости», 13.2.2009г. 

– Начальник штаба Космических войск генерал-майор Александр Якушин сообщил, что с 
американским космическим аппаратом столкнулся российский спутник военного назначения. 
Американское аэрокосмическое агентство НАСА (NASA) сообщило минувшей ночью, что впервые в 
истории два крупных космических летательных аппарата – спутники связи – столкнулись на орбите. По 
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данным пресс-секретаря НАСА Кейли Хамфриз (Kelly Humphries), столкновение частного коммерческого 
спутника Iridium и российского спутника, предположительно, неисправного, произошло во вторник на 
высоте 805 км. над территорией Сибири. Вес каждого из спутника – почти полттонны. 

«10 фев. 2009г. в 19.56 мск на высоте 800 км. произошло столкновение космических аппаратов 
Iridium (США) и российского космического аппарата «Космос-2251», – сказал Якушин. 

По его словам, спутник Iridium – аппарат коммерческой связи, запущен в 1997г. «Космический 
аппарат «Космос-2251» – аппарат военного назначения, запущен в 1993г., с 1995г. этот космический 
аппарат выведен из состава российской орбитальной группировки и до настоящего времени не 
использовался»,- сказал начальник штаба Космических войск РФ. 

Он также сообщил, что российские средства контроля космического пространства следят за 
фрагментами столкнувшихся спутников, находящимися на высоте от 500 до 1300 км. «Данные по 
количеству обломков постоянно уточняются», – добавил Якушин.  РИА «Новости», 12.2.2009г. 

– Портфель заказов Российской самолетостроительной корпорации «МиГ» составляет более 100 
млрд. руб. и в ближайшее время пополнится еще на 50 млрд. руб. Об этом сообщил глава холдинга 
«Сухой» и корпорации «МиГ» Михаил Погосян. «Портфель заказов на МиГи составляет сейчас более 110 
млрд. руб. И мы рассчитываем, что в ближайшее время он пополнится еще на 50 млрд. руб., т.е. где-то на 
1,5 млрд.долл.», – сказал Погасян.  

Он сообщил, что долги МиГа был по кредитам составляли 44 млрд. руб. «Это очень большая 
нагрузка, значительная часть которой появилась в результате срыва поставки истребителей в Алжир», 
сказал он. Михаил Погасян уверенность в том, что за счет господдержки и с началом поставок самолетов 
минобороны РФ ситуация на предприятии будет стабилизирована. «Я оцениваю, что, даже без заказов на 
новые истребители МиГ-35, портфель заказов МиГа может составить где-то 8 млрд.долл.  

За последние два месяца мы существенно уменьшили кредитную нагрузку, составлявшую ранее 44 
млрд. руб.», – заключил Михаил Погасян. РСК «МиГ» производит истребители-перехватчики, 
многофункциональные боевые самолеты, в т.ч. истребители унифицированного семейства МиГ-29К/КУБ, 
МиГ-29М/М2 и новейший МиГ-35, учебно-тренировочную технику, а также легкие самолеты общего 
назначения. Предприятие занимается как изготовлением, так и продажей, поддержанием и ремонтом 
самолетов марки «МиГ». Корпорация в марте 2008г. была преобразована из ФГУП в открытое акционерное 
общество. Уставный капитал РСК «МиГ» составляет 6,071 млрд. руб. 100% акций РСК «МиГ», 
принадлежащих РФ, планируется внести в уставный капитал ОАО «Объединенная авиастроительная 
корпорация».  РИА «Новости», 12.2.2009г. 

– Россия планирует в 2009г. увеличить экспорт вооружения на 6% – до 8,5 млрд.долл., заявил 
замдиректора Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству (ФСВТС) Александр Фомин. 
«В 2009г., несмотря на финансовый кризис, мы планируем увеличить экспорт вооружения. Думаю, что не 
ошибусь, если назову приблизительную цифру: 8,5 млрд.долл.», – сказал Фомин, возглавляющий 
российскую делегацию на авиавыставке в Бангалоре.  

По его словам, в 2008г. экспорт вооружения превысил 8 млрд.долл., причем «львиная доля» 
пришлась на Рособоронэкспорт. «План по 2008г. нами перевыполнен», – добавил Фомин. ОН уточнил, что 
экспорт российского вооружения в 2008г. составил более 8 млрд.долл. «Кроме «Рособоронэкспорта», в 
поставках вооружения в дружественные нам страны участвуют еще 22 структуры: это предприятия, 
которые имеют право как военную технику, так и ее отдельные компоненты и агрегаты, а также системы 
собственного производства.  

Эти предприятия уполномочены осуществлять ремонт и модернизацию российской техники, ранее 
поставленной за рубеж», – отметил Фомин. «Если говорить о составляющих этих поставок, то на первом 
месте идет экспорт авиатехники, затем судов для Военно-морских сил, далее идет ПВО, сухопутные и иные 
средства. Мы работаем с 82 странами, если говорить о контрактах и поставках, то наша военная техника 
поставляется в более чем 60 стран», – уточнил Фомин.  РИА «Новости», 12.2.2009г. 

– Главной целью действий Военно-морского флота (ВМФ) является участие в обеспечении 
стратегического сдерживания от развязывания агрессии против России и ее союзников, заявил 
главнокомандующий ВМФ РФ адмирал Владимир Высоцкий. «Основной формой применения ВМФ в 
мирное время является военно-морское присутствие в оперативно важных районах для выполнения задач в 
области военно-морской деятельности», сказал Высоцкий в интервью газете «Красная Звезда», 
опубликованном в среду.  

Он пояснил, что для реализации и защиты интересов России в Мировом океане предусмотрено 
применение ВМФ по трем периодам: в мирное время; при возникновении кризисной ситуации, 
угрожаемого периода и в военное время. «Военно-морское присутствие – это действия сил ВМФ по 
созданию и поддержанию в оперативно важных районах Мирового океана и прилегающих к ним 
континентальных районах, находящихся за пределами национальной юрисдикции, благоприятной 
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обстановки для реализации приоритетов внешней политики России по решению проблем в политической, 
экономической и других сферах, а также безопасной морской деятельности», – заявил адмирал.  

При возникновении кризисной ситуации стратегическая цель применения ВМФ мирного времени 
сохранятся. «В военное время стратегическая цель применения ВМФ – это участие в действиях 
Вооруженных Сил Российской Федерации и ее союзников, в т.ч. и с применением нестратегического и 
стратегического ядерного оружия», – заявил главком. В поддержании и развитии морской техники и 
вооружения Военно-морского флота высший приоритет принадлежит ракетным подводным лодкам 
стратегического назначения, многоцелевым подводным лодкам, универсальным боевым надводным 
кораблям, системам разведки и целеуказания, боевого управления и навигации, отметил Высоцкий.  

Командование ВМФ акцентирует особое внимание на строительстве ракетных подводных лодок 
стратегического назначения нового поколения типа «Юрий Долгорукий», модернизации и ремонте 
имеющихся лодок этого класса типа БДР и БДРМ, над оснащении их новыми видами ракетного 
вооружения; на строительстве многоцелевых подводных лодок типа «Северодвинск»и надводных кораблей 
с повышенными боевыми возможностями, оснащенных высокоточным ударным ракетным и 
противолодочным оружием, освоении Мирового океана как возможной сферы ведения военных действий 
путем создания, поддержания и развертывания единой системы освещения обстановки на Мировом океане. 
«Исходя из предназначения Военно-морского флота, отмечаю, что в мирное время основными формами 
боевого применения ВМФ являются боевая служба, боевое дежурство, выполнение им отдельных и 
специальных задач», – подчеркнул Высоцкий.  

В связи с этим, для российских военных моряков 2009г. будет не менее напряженным, чем год 
прошедший, отметил главком. «Когда экипажи кораблей и судов ВМФ выполняли задачи в различных 
точках Мирового океана, совершали официальные и неофициальные визиты, деловые заходы в порты 
многих стран мира, в т.ч. Венесуэлы, Кубы, Панамы, Никарагуа, Сирии, Португалии, Норвегии, Турции, 
Японии, Китая и Республики Корея. «Впереди у ВМФ международные маневры, дальние походы и 
флотские учения», – сказал адмирал.  РИА «Новости», 11.2.2009г. 

– Убытки РСК «МиГ» в 2008г. составили 11 млрд. руб., а общий долг компании 44,8 млрд. руб., 
сообщил премьер-министр РФ Владимир Путин. «Убытки за прошлый год составили 11 млрд. руб., долг – 
44,8 млрд. руб.», – сообщил Путин в среду на совещании с руководством «МиГа». По его словам, 
длительное время платежеспособность предприятия обеспечивалась не собственными средствами, а за счет 
привлечения дополнительных кредитов. «Только на обслуживание кредитного портфеля за последние три 
квартала требовалось 4,4 млрд. руб.», – сказал премьер.  

Он отметил, что дополнительные трудности с финансированием возникли и из- за возврата Алжиром 
самолетов «МиГ-29». «Думаю, что из этой ситуации нужно сделать серьезные выводы, в т.ч. относительно 
качества и конкурентоспособности нашей продукции», – добавил глава правительства. Контракт на 
поставку в Алжир истребителей МиГ-29 СМТ и МиГ-29 УБТ был заключен в 2006г. Однако в 2008г. 
Алжир отказался от этого контракта, сославшись на технические проблемы. Алжирская сторона 
утверждала, что на новых самолетах стоят старые агрегаты, и поэтому 15 уже поставленных самолетов 
были возвращены в Россию.  

Проведенные в России испытания подтвердили высокие боевые качества этих истребителей. В 
минувший понедельник, 9 фев., вице-премьер РФ Сергей Иванов на заседании президиума правительства 
сообщил, что минобороны РФ закупает 24 МиГ-29, от контракта на которые отказался Алжир. По его 
словам, речь идет о сделке на 25 млрд. руб. Путин также дал понять, что правительство рассчитывает на то, 
что корпорация предпримет серьезные усилия, направленные на улучшение своего финансового 
положения, а не будет полагаться на помощь государства. Среди таких антикризисных мер премьер назвал 
оптимизацию расходов, снижение издержек, реструктуризацию задолженности и избавление от 
непрофильных активов.  

Глава правительства обратил внимание на необходимость реорганизации системы управления и 
послепродажного обслуживания, которое, по его словам, всегда было «слабым местом». «Также надо более 
активно задействовать экспортные возможности предприятия, проводить наступательную политику на 
внешних рынках, участвовать в перспективных проектах и тендерах», сказал Путин. По его словам, такие 
возможности у предприятия есть. В первую очередь, это самолеты типа «МиГ-29» и находящийся в 
разработке современный многофункциональный истребитель «МиГ-35». «В совещании, которое прошло в 
РСК «МиГ», помимо руководства предприятия, также приняли участие вице-премьер Сергей Иванов и 
глава Сбербанка Герман Греф.  РИА «Новости», 11.2.2009г. 

– Вооруженные силы РФ проведут в этом году более 1000 тактических учений с боевой стрельбой, 
сообщил начальник главного управления боевой подготовки и службы войск Вооруженных Сил РФ Герой 
России генерал-лейтенант Владимир Шаманов. «Даже несмотря на передислокацию ряда частей и 
соединений, обязательно проведем 816 ротных, 214 батальонных, четыре полковых, 39 бригадных и одно 
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дивизионное тактическое учение с боевой стрельбой», – сказал Шаманов в интервью газете «Красная 
Звезда», которое публикуется в среду.  

В 2008г. в Сухопутных войсках, Воздушно-десантных войсках и береговых войсках ВМФ было 
проведено в общей сложности 993 ротных, 273 батальонных, 34 полковых, пять бригадных и четыре 
дивизионных тактических учения с боевой стрельбой, напомнил Шаманов.  

В 2009г. особое внимание будет уделено межвидовой подготовке и отработке переброски соединений 
на другие театры военных действий (ТВД). Дислоцирующаяся в Сибири 74 отдельная мотострелковая 
бригада, например, отработает бригадное тактическое учение с боевой стрельбой на одном из полигонов 
Забайкалья. Одна из бригад Приволжско-Уральского военного округа будет участвовать в масштабных 
учениях «Ладога-2009», проводимых под руководством министра обороны на территории Ленинградского 
военного округа. «В ходе учений «Запад-2009» один из полков ВДВ примет участие в проводимом на 
территории Белоруссии совместном российско-белорусском учении.  

Словом, количество и качество боевой подготовки войск лучше любых слов показывает, чем 
сегодняшнее реформирование отличается от всех предыдущих попыток: тогда войска просто сокращались, 
а сегодня при оптимизации их структуры и увеличении интенсивности боевой подготовки мы получаем 
ощутимое приращение их боевого потенциала», – сообщил генерал.  

Новые подходы к организации боевой учебы делают акцент на межвидовой подготовке и проведении 
учений на незнакомой местности других ТВД с переброской войск к месту боевого применения военно-
транспортной авиацией или по железной дороге, отметил Шаманов. Он добавил, что скоротечная война с 
Грузией выявила проблемы в оснащении и подготовке российских Вооруженных сил.  

«Упрощенческий подход к организации боевой подготовки, укоренившийся в сознании многих 
командиров и начальников во время вынужденного простоя, привел к тому, что они готовили вверенные им 
соединения и части не к войне с реальным противником, а скорее к выполнению зачетных учебных задач и 
сдаче проверок», – сказал Шаманов.  

В итоге исход военного противостояния с Грузией решили не находившиеся ближе всех к зоне 
конфликта части 58 общевойсковой армии, а дислоцирующиеся за тыс.км. соединения ВДВ, отметил 
генерал. «Почему прилетевшие издалека десантники справились со всеми задачами, а колонны 19 и 42 
мотострелковых дивизий потеряли значительное количество техники еще по пути к Цхинвалу?  

Дело здесь не в устаревшем парке танков и боевых машин – у десантников техника еще на 10 лет 
старше. Просто в ВДВ уже несколько лет подряд проводятся учения с переброской войск на другие 
направления и театры военных действий, а части Северо- Кавказского военного округа привыкли воевать 
на расположенных под боком полигонах, с не меняемой годами, до боли знакомой мишенной 
обстановкой», – сказал Шаманов.  РИА «Новости», 11.2.2009г. 

– Главнокомандующий Военно- воздушными силами РФ генерал-полковник Александр Зелин 
считает целесообразным ставить перед объединенной системой (ОС) ПВО СНГ после 2010г. задачи 
совместного применения ударной авиации. Применение ударной авиации позволит ОС ПВО СНГ не только 
сбивать цели, но и наносить удары по целям вероятного противника. «Заглядывая за рубеж 2010г., 
целесообразно ставить задачи совместного применения ударной авиации. Практически во всех 
государствах-участниках ОС ПВО СНГ существуют объединенные виды вооруженных сил ВВС и ПВО, 
что позволяет развивая процесс интеграции ставить перед собой такую задачу, о военно-политической 
необходимости и целесообразность такого направления развития существует уже сегодня», – заявил 
главком во вторник журналистам в Москве.  

По его словам, интегрирование национальных систем ПВО в регионах коллективной безопасности 
сегодня становится требованием времени. «Такое интегрирование целесообразно осуществлять путем 
создания региональных систем ПВО в Восточно-Европейском, Кавказском и Центрально- Азиатском 
регионах коллективной безопасности», сказал Зелин. Он отметил, что уже подписано соглашение о 
создании единой региональной системы ПВО России и Белоруссии, в стадии разработки находятся 
соглашения с другими странами СНГ.  

В дальнейшем необходимо переходить к практической реализации создания региональных 
командных пунктов и реализации схемы управления и связи в соответствующих регионах. Зелин 
подчеркнул, что за период с 1995г. удалось фактически возродить противовоздушную оборону в Армении, 
Таджикистане и Киргизии. «Удалось сохранить и успешно развивать систему ПВО Белоруссии, 
являющейся сегодня одной из самых мощных в Европе», – сказал он.  

Очень интересный опыт строительства ПВО накоплен в Казахстане, который приступает к ее 
комплексной модернизации. «Это явится одним из важнейших факторов стратегической стабильности в 
Центральной Азии», – заявил главком ВВС РФ. Оценивая сегодняшнее состояние ОС ПВО СНГ, он 
отметил, что система управления связи позволяет совместно решать задачи обороны, в т.ч. в 
автоматизированном режиме. «Предпринятыми усилиями сохранен взаимный обмен информацией между 
центральными командными пунктами ВВС РФ, ВВС и ПВО Белоруссии, сил Воздушной обороны 
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Казахстана, командным пунктом войск ПВО Украины и командным пунктом войск ПВО и ВВС 
Узбекистана в автоматизированном режиме», – сказал Зелин.  

С остальными государствами обмен информации осуществляется в неавтоматизированном режиме. 
Объединенная система (ОС) ПВО государств-участников СНГ создана 10 фев. 1995г. В нее вошли десять 
государств Содружества: Армения, Белоруссия, Грузия, Казахстан, Киргизия, Россия, Туркмения, 
Таджикистан, Узбекистан и Украина. ОС ПВО создана для обеспечения охраны границ государств-
участников Содружества в воздушном пространстве; оповещения государств-участников о воздушно-
космической обстановке и предупреждения о ракетном и воздушном нападении; ведения согласованных 
действий войск противовоздушной обороны по отражению воздушного нападения. В 2008 Грузия вышла из 
СНГ и ОС ПВО СНГ.  

Совместная оборона воздушного пространства осуществлялась не всеми государствами, 
подписавшими соглашение. Туркмения не принимает участия в деятельности объединенной системы, а с 
Узбекистаном и Украиной Россия заключила двусторонние договоры о взаимном сотрудничестве. 
Группировка войск ОС ПВО СНГ включает семь бригад противовоздушной обороны; 46 зенитных 
ракетных частей, имеющих на вооружении зенитные ракетные комплексы С-125, С-75, С-200 и С-300 
различных модификаций; 23 части истребительной авиации, вооруженных истребителями МиГ-29, МиГ-31 
и Су-27; 22 соединения и части радиотехнических войск; два подразделения радиоэлектронной борьбы. 
 РИА «Новости», 10.2.2009г. 

– Минобороны РФ закупает 24 новейших истребителя МиГ-29, от контракта на которые отказался 
Алжир, сообщил вице-премьер РФ Сергей Иванов на заседании президиума правительства. «Решен вопрос 
о закупке партии крупных истребителей по бывшему алжирскому контракту. Речь идет о 24 машинах на 
сумму 25 млрд. руб.», – сказал Иванов, отметив, что закупка уже состоялась. Ранее источник в минобороны 
РФ сообщил, что военное ведомство выкупит у РСК «МИГ» новейшие истребители МиГ-29 СМТ и МиГ-29 
УБТ, которые изначально предназначались для Алжира.  

ВВС России, по его словам, получат машины в течение этого года. Вице-премьер на заседании 
президиума правительства отметил, что предприятие «МиГ» находится в сложном экономическом 
положении. «Но за последнее время приняты решения, согласованные с минфином, о финансовой 
поддержке», – сказал Иванов. Речь идет о субсидировании процентной ставки и привлечении инвестиций. 
Контракт на поставку истребителей в Алжир был заключен в 2006г. Однако в 2008г. Алжир отказался от 
этого контракта, сославшись на технические проблемы. Алжирская сторона утверждала, что на новых 
самолетах стоят старые агрегаты, и поэтому 15 уже поставленных самолетов были возвращены в Россию. 
Проведенные в России испытания подтвердили высокие боевые качества этих истребителей.  РИА 
«Новости», 9.2.2009г. 

– Компания «Сухой» и РСК «МиГ» покажут на международной выставке Aero India-2009, которая 
пройдет 11-15 фев. в г.Бангалор, свои последние разработки – новый российский региональный самолет 
Sukhoi SuperJet100 и истребитель МиГ-35. Выставочные стенды компаний входят в состав единой 
российской экспозиции, сообщила пресс-служба «Сухого». Другим направлением экспозиции «Сухого» 
будет освещение текущего этапа и перспективам сотрудничества по программе Су-30МКИ, а также 
российско- индийскому проекту по совместной разработке и производству истребителя пятого поколения, 
говорится в сообщении.  

Пресс-служба «Сухого» напомнила, что многоцелевые истребители Су-30МКИ стоят на вооружении 
ВВС Индии с 2002г. В 2004г. началось их лицензионное производство на предприятиях корпорации 
Hindustan Aeronautics Limited (HAL). Со дня подписания соглашения по производству истребителя пятого 
поколения в окт. 2007г. проведена большая работа по вопросам, связанным с его реализацией, 
распределением обязанностей между сторонами, сроками выполнения работ и их финансированием, а 
также техническими требованиями, которые индийские ВВС предъявляют к самолету.  

В дек. 2008г. в Дели был подписан генеральный контракт на совместную разработку и производство 
истребителя пятого поколения. Центральный экспонат РСК «МиГ» на выставке – новый 
многофункциональный истребитель МиГ-35, который «Рособоронэкспорт» и корпорация представили на 
проводимый Индией тендер по программе MMRCA (Medium Multi-Role Combat Aircraft – средний 
многофункциональный боевой самолет), отмечается в сообщении. 12 фев. в рамках выставки состоится 
пресс-конференция гендиректора компании «Сухой» и корпорации «МиГ» Михаила Погосяна, на которой 
он расскажет о текущих и перспективных планах возглавляемых им компаний, сообщает пресс-служба 
«Сухого».  

Sukhoi SuperJet 100 является первым проектом «Гражданских самолетов Сухого», реализующих 
гражданские проекты холдинга «Сухой», который входит в Объединенную авиастроительную корпорацию. 
В 2007г. стратегическим партнером Проекта Sukhoi Superjet 100 становится итальянская Alenia Aeronautica, 
ведущий европейский и главный итальянский производитель авиационно-космической техники. Первый 
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летный самолет Sukhoi Superjet 100 был представлен публике 26 сент. 2007г. на заводе в Комсомольске-на-
Амуре.  

Портфель твердых заказов составляет 98 самолетов. Истребитель МиГ-35 оснащен бортовым 
радиоэлектронным оборудованием нового поколения, включающим, в частности, радиолокатор с активной 
фазированной решеткой, оптико-электронные системы для борьбы с воздушными и наземными целями, 
мощный комплекс обороны и новейшее авиационное вооружение. Корпорация «МиГ», отметившая в 2008г. 
45-летие первых поставок боевых самолетов в Индию, серийно выпускает многофункциональные 
корабельные истребители МиГ-29К/КУБ.  

Персонал индийских ВМС проходит в России обучение летной и технической эксплуатации этих 
самолетов. Сотрудничество РСК «МиГ» с индийскими Вооруженными силами и индийской 
промышленностью предусматривает дальнейшее развитие инфраструктуры, обеспечивающей 
послепродажное обслуживание самолетов марки «МиГ».  РИА «Новости», 6.2.2009г. 

– Россия и Белоруссия заключили во вторник соглашение о совместной охране внешней границы 
Союзного государства в воздушном пространстве и создании Единой региональной системы 
противовоздушной обороны (ПВО). Документ подписан в Кремле по итогам заседания Высшего госсовета 
Союзного государства в присутствии президентов России и Белоруссии. В Кремле называют документ 
«значительным шагом в развитии российско-белорусского военного и военно-технического 
сотрудничества» и считают, что соглашение «заметно повысит обороноспособность двух стран».  

Как ранее сообщил главком ВВС РФ генерал-полковник Александр Зелин, в боевой состав единой 
системы ПВО войдут пять авиационных частей, десять зенитно-ракетных частей, пять радиотехнических 
частей и одна часть радиоэлектронной борьбы. По словам главкома, эту систему возглавит командующий 
объединением ВВС и ПВО одной из сторон, который будет назначаться на должность президентами двух 
государств.  

Белоруссия станет первым эшелоном в охране воздушных границ Союзного государства. По итогам 
Высшего госсовета подписан протокол об обмене грамотами о ратификации межгоссоглашения об 
обеспечении равных прав граждан России и Белоруссии на свободу передвижения, выбор места 
пребывания и жительства на территориях государств-участников Союзного государства. Этот документ 
позволит гражданам находиться на территории другого союзного государства без регистрации или 
постановки на миграционный учет в течение 30 дней.  РИА «Новости», 4.2.2009г. 

– Российская сторона пока не обладает «официальными инициативами» со стороны США о 
сокращении на 80% ядерных боеголовок, заявил председатель комитета государственной думы РФ по 
международным делам Константин Косачев («Единая Россия»). 4 фев. в ходе брифинга Косачев заявил, что 
«мы не имеем никаких официальных инициатив со стороны американского руководства».  

Реагируя на публикации в СМИ, Косачев заявил, что не может не приветствовать общего настроя на 
сокращение ядерных вооружений. «Но здесь есть огромное количество сопутствующих обстоятельств», – 
подчеркнул глава комитета Госдумы. «Безусловно, при этом должны сокращаться потенциал 
противоракетной обороны США, иначе нарушится баланс, это первое. Во-вторых, сокращаться, 
безусловно, должны не только собственно боеголовки, но и носители, это очень важно, об этом пока еще 
ничего не говорится. И в третьих, я думаю, в этот процесс обязательно на каком-то этапе должны 
включиться и другие ядерные державы», – заявил Косачев.  

Глава комитета подчеркнул, что к сокращению ядерного вооружения должны присоединиться и 
другие государства. «Это не должно быть предметом только российско-американских договоренностей, 
хотя понятно, что у этих двух стран самый крупный ядерный потенциал, но мы должны идти по пути 
параллельных, синхронных и взаимосогласованных соглашений ядерного потенциала у всех ядерных 
держав, включая, подчеркну, ядерные державы, которые не являются участниками договора о 
нераспространении – т.е. Индия, Пакистан, возможно, Израиль, возможно, Северная Корея, возможно, 
какие-то еще государства», – заявил Косачев.  

Косачев также заявил, что качественный договор по СНВ-2 сложно подготовить к дек. «Есть 
договоренности, что работа будет вестись в максимально интенсивном режиме», – сказал глава комитета 
Госдумы. «Я считаю, что будет сложно к дек. подготовить качественный договор – времени было потеряно 
слишком много при предыдущей американской администрации. Но если будет добрая воля, и специалисты 
будут трудиться в круглосуточном режиме, может быть и успеем», – сказал Косачев. «Это будет 
безусловной и огромной победой российской и американской и дипломатии», – заявил Косачев.  

Британская The Times написала, президент США Барак Обама намерен инициировать переговоры с 
руководством России по крайне честолюбимому замыслу о сокращении вооружения, целью которых 
является сократить запас ядерного оружия каждой из стран на 80%. Как стало известно газете, в результате 
возможного соглашения между сторонами число ядерных боеголовок у каждой из стран сократится на 
1000. Толчком же в необходимости реализации такого предложения стала критика и резкий протест, 
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который вызвал в Москве план администрации Буша разместить ПВО США в Восточной Европе.  ИА 
Regnum, 4.2.2009г. 

– Решение о создании Коллективных сил оперативного реагирования, как ожидается, будет принято 4 
фев. в Москве на внеочередном саммите Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ), 
которая включает Россию, Белоруссию, Армению, Казахстан, Узбекистан, Таджикистан и Киргизию. 
«Надеемся, что на саммите будет подписано соответствующее соглашение», – сообщил помощник 
президента РФ Сергей Приходько. 

Он отметил, что речь идет о создании «сил постоянной боевой готовности с объединенным 
командованием и местом постоянной дислокации». «Эти силы предполагается использовать для отражения 
военной агрессии, проведения специальных операций по борьбе с международным терроризмом и 
насильственными проявлениями экстремизма, транснациональной организованной преступностью, 
наркотрафиком, а также в ликвидации чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера», 
пояснил помощник президента РФ. 

Как сообщил С.Приходько, костяк Коллективных сил оперативного реагирования составят 98 
гвардейская воздушно-десантная дивизия (Иваново) и 31 гвардейская десантно-штурмовая бригада 
(Ульяновск) ВДВ России. Это соединения постоянной боевой готовности. В 2008г. личный состав 31 
отдельной десантно-штурмовой бригады участвовал в совместных учениях ОДКБ, прошедших на 
территории Казахстана. 

Иными словами, отметил представитель Кремля, местом постоянной дислокации оперативных сил 
станет территория России. В их состав на постоянной основе будут приданы подразделения других стран 
ОДКБ. 

С.Приходько напомнил, что в рамках ОДКБ уже созданы Коллективные силы, но они не имеют 
постоянной дислокации и общего командования. Каждое государство, входящее в ОДКБ, просто принимает 
решения о том, что та или иная бригада, полк или подразделение его армии будет отнесена к этим 
коллективным силам. 

Представитель Кремля напомнил также, что система коллективной безопасности ОДКБ сегодня 
строится по региональному принципу, представляя собой три войсковые группировки – восточно-
европейскую (российско-белорусская), кавказскую (российско-армянская) и ограниченные по составу 
Коллективные силы быстрого развертывания в центральноазиатском регионе (КСБР ЦАР). В состав КСБР 
ЦАР входят 10 батальонов, в т.ч. пять – от России, по два – от Казахстана и Таджикистана, один – от 
Киргизии, а также российская авиабаза «Кант» (Киргизия). 

Помощник президента РФ подчеркнул, что именно центральноазиатские силы «рассматриваются в 
качестве основы будущей объединенной группировки оперативного реагирования». «Это объясняется тем, 
что основные угрозы безопасности странам членам ОДКБ исходят с юга и связаны прежде всего с 
ситуацией в Афганистане, с конфликтным потенциалом, который сосредоточен в Пакистане, с 
деятельностью в регионе различного рода экстремистских группировок», – сказал С.Приходько. 

Он сообщил, что идея создать Коллективные силы оперативного реагирования – это результат 
состоявшейся в дек. в казахстанском г.Боровом неформальной встречи президентов России, Армении, 
Казахстана, Киргизии и Таджикистана. Впоследствии данную инициативу поддержал и президент 
Белоруссии Александр Лукашенко. 

С.Приходько также отметил, что обсуждается идея казахстанской стороны о том, чтобы «к военной 
компоненте этих коллективных сил присоединить подразделения МЧС и, возможно, МВД стран членов 
ОДКБ». Как подчеркнул представитель Кремля, «это будет полезным в случае необходимости 
коллективного быстрого реагирования на техногенные катастрофы, другие кризисные ситуации невоенного 
характера». 

На саммите в Москве будет рассмотрен ряд организационных вопросов, в частности о генеральном 
секретаре организации в связи с завершением пятилетнего срока пребывания на этом посту Николая 
Бордюжи. Как сообщил С.Приходько, российская сторона будет вновь рекомендовать Н.Бордюжу на эту 
должность.  Interfax, 4.2.2009г. 

– «Рособоронэкспорт» рассчитывает выиграть тендер на поставку в Индию фронтового истребителя, 
заявил замгендиректора «Рособоронэкспорта» Виктор Комардин, не исключив, что сроки проведения 
тендера могут сместиться из-за глобального финансового кризиса. «Мы надеемся на победу МиГ-35 в 
тендере. Семейство МиГ известно в Индии. Есть часть производства, сервисно-техническая база и 
основные производственные фонды, способные производить детали наших самолетов», – сказал он. «Нам 
известен график тендера, но только как он идет видно, что Индия не спешит», – сообщил Комардин.  

«Мы понимаем, что первое слово – за военными. Они заявляют характеристики на тендер, и мы 
должны их показать», сказал Комардин, заявив также, что МиГ – это принципиально новый самолет в 
отличие от своих конкурентов, и Россия имеет хорошие шансы на победу в тендере. Участие в тендере на 
поставку более 120 истребителей, объявленном правительством Индии в авг. 2007г., помимо МигА 
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принимают Boeing c F/A-18 Super Hornet, Lockheed Martin с F-16, Dassault – Rafale и EADS с Eurofighter 
Typhoon, а также шведский концерн SAAB с истребителем Gripen. «Победитель тендера получит очень 
большие бонусы», – отметил замглавы «Рособоронэкспорта». 

ФГУП «Рособоронэкспорт» предлагает Индии армейские системы ПВО «Тунгуска» и «Тор», но не 
отказывается и от возможности совместной разработки индийской противоракетной обороны, сообщил 
замгендиректора предприятия Виктор Комардин. Зенитно-ракетный комплекс «Тор» и ракетно-пушечная 
«Тунгуска» являются средствами ПВО малой дальности, а противоракетная оборона государства должна 
быть комплексной и обеспечивать поражение целей как на малых высотах, так и на большом удалении. 
«Что касается систем противоракетной обороны, то Индия разрабатывала их на других зарубежных 
образцах, поэтому Россия активно предлагает армейские ПВО. Но несмотря на это, мы не отбрасываем 
тему участия совместно с Индией в разработке индийской ПРО», – сказал Комардин.  РИА «Новости», 
2.2.2009г. 

– Президент РФ Дмитрий Медведев в целом удовлетворен тем, как идет обустройство 
государственной границы и пограничной безопасности, но считает, что остается еще много работы. На 
коллегии ФСБ РФ Медведев напомнил, что в дек. он побывал на российско-казахстанском участке границы 
и познакомился с подходами к охране рубежей, с техническими и социально-бытовыми условиями жизни 
пограничников. «В целом это производит благоприятной впечатление, хотя работы еще много», – сказал 
Медведев. «В тек.г. опыт обустройства участков границы с Грузией, Азербайджаном и Казахстаном надо 
распространить и на другие направления», – считает президент.  

По его словам, надо продолжить строительство современных служебно- технических комплексов в 
Арктике и «сосредоточить усилия на создании современной линии береговой охраны, необходимой для 
эффективного пресечения контрабанды морских и биологических ресурсов». Медведев отметил, что 
«инфраструктура российской границы должна служить не только для выполнения охранных функций, но и 
для расширения экономических и гуманитарных связей между сопредельными государствами». «Если, 
конечно, отношения с ними строятся на дружественной основе», – сказал президент.  РИА «Новости», 
29.1.2009г. 

– Россия не давала согласие на транзит военных грузов через свою территорию в Афганистан. Об 
этом сегодня заявил постоянный представитель РФ при НАТО Дмитрий Рогозин, сообщает Newsru.com. 
«Нам ничего неизвестно о том, что Россия давала свое согласие на осуществление военного транзита для 
американцев либо для НАТО в целом, – цитирует издание слова Рогозина. – Такого рода «заходы» имели 
место, но они не были реализованы ни в каких более-менее формализованных договоренностях». 

Напомним, что согласно сообщению американской газеты The New York Times глава Центрального 
командования вооруженных сил США генерал Дэвид Петрэус 20 янв. , находясь в Исламабаде, заявил о 
достигнутых с Россией и странами Центральной Азии договоренностях о транзите грузов, 
предназначенных для войск НАТО в Афганистан. При этом в сообщении газеты отмечается, что Россия 
позволяет перевозить по своей территории грузы «за исключением оружия и боеприпасов». 
 www.afghanistan.ru, 22.1.2009г. 

– Управлением ФСКН России по Нижегородской обл. в 2008г. на территории региона 
зарегистрировано 2021 преступление, связанных с незаконным оборотом наркотиков. Об этом сообщили в 
пресс-службе УФСКН. По данным пресс-службы, за 12 месяцев УФСКН выявлено 44 преступления, 
связанных с организацией и содержанием притонов для потребления наркотических средств, что на 83,3% 
больше, чем в 2007г. Раскрыто 42 преступления данной направленности. По оконченным предварительным 
расследованием уголовным делам управлением раскрыто 1235 преступлений, из них тяжких и особо 
тяжких – 863, связанных со сбытом наркотиков – 741.  

В пресс-службе отметили, что в 2008г. управлением раскрыто 239 групповых преступлений, из них 
149 преступлений, совершенных группой по предварительному сговору, 90 преступлений – организованной 
группой, 5 преступлений, связанных с контрабандой наркотиков. К уголовной ответственности за 
преступления, связанные с наркотиками привлечено 959 чел. Наибольшее количество преступлений, 
связанных с незаконным оборотом наркотиков, совершается неработающими и не учащимися гражданами 
(67,2%), а также ранее судимыми лицами (45,9%).  

Всего в 2008г. наркополицейскими из незаконного оборота изъято 72 кг. 446 гр. НС, ПВ и СДВ, в т.ч. 
героина – 26 кг. 752 гр., что в 2,5 раза больше, чем в 2007г. Наиболее высокий уровень преступности, 
связанной с незаконным оборотом наркотических средств в 2008г. отмечается в Канавинском (538 
преступлений), Ленинском (505), Автозаводском (342), Московском (247), районах Нижнего Новгорода, а 
также в Арзамасском (220), Дзержинском (173), Балахнинском (132), Кстовском (130), и Борском (106) 
районах Нижегородской обл.  

С целью осуществления контроля за оборотом наркотических средств и психотропных веществ 
сотрудниками ОКЛОН Управления в истекшем году проведены мероприятия по оформлению допуска к 
работе с наркотическими средствами и психотропными веществами сотрудникам фармацевтических и 
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лечебно-профилактических учреждений города и области, выдано 417 заключений на 3867 чел. По линии 
легального оборота наркотиков Управлением было проведено 214 проверки объектов и помещений, где 
осуществляется деятельность, связанная с оборотом наркотических средств и психотропных веществ, 
вынесено 30 предписаний об устранении имеющихся нарушений, выдано 35 заключений.  ИА Regnum, 
21.1.2009г. 

– Доля судостроения в объеме портфеля заказов по линии Рособоронэкспорта составляет ежегодно 6-
7 млрд.долл., заявил в Москве первый заместитель гендиректора госкорпорации «Ростехнологии» Алексей 
Алешин. «Доля судостроения в экспорте вооружения по линии Рособоронэкспорта составляет ежегодно 6-7 
млрд.долл.», – сказал Алешин. «Эта сумма касается портфеля заказов по линии Рособоронэкспорта. Это – 
доля «моря» в портфеле заказов», уточнил он.  

Ранее глава Федеральной службы по военно-техническим вопросам (ФС ВТС) Михаил Дмитриев 
сообщил, что по итогам 2008г. российский объем экспорта оружия и вооружений составит более 8,5 
млрд.долл. США, портфель военных экспортных заказов – 33 млрд. Заместитель директора ФС ВТС 
Владимир Палещук сообщил в дек. пред.г., что объем военно-технического сотрудничества России с 
зарубежными странами в течение ближайших трех-четырех лет будет устойчиво расти на 8-10% в год. 
 РИА «Новости», 13.1.2009г. 

– По мнению ряда российских экспертов, перспективы ВТС России, в т. ч. с арабскими странами, 
далеко не безоблачны. «Мы, – отмечает заведующий Аналитическим отделом Института политического и 
военного анализа А. Храмчихин, – продаем в основном советское оружие, и в этом наша главная проблема. 
Действительно, это самое дешевое оружие в мире, но оно безнадежно устарело. Поэтому мы, я полагаю, 
будем постепенно сползать в самый «низкий» сегмент стран-покупателей. Мы не производим 
современного оружия для своей армии – вообще никакого. Соответственно и оружия для экспорта у нас 
скоро не останется».  

Близкой к вышеизложенной точки зрения придерживается и Л.Г. Ивашов, президент Академии 
геополитических проблем полагающий, что «отсутствие новых образцов оружия в нашей собственной 
армии не добавляет нам престижа. Многие военные изделия мы предлагаем за рубеж в обход собственной 
армии, и это сдерживает покупателей». Не способствует созданию условий, благоприятствующих 
продвижению на рынки государств Ближнего Востока и Северной Африки российской военной техники и 
недобросовестность при выполнении заказов, как это было с поставками Алжиру МиГ-29. Подобная в 
корне порочная практика подрывает доверие покупателей не только к отдельным предприятиям, но и в 
целом к России как к партнеру по военно-техническим связям.  www.iimes.ru, 11.1.2009г. 

– Госдума ратифицировала соглашение о порядке организации и проведения совместных 
антитеррористических мероприятий на территориях государств-членов Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС). 

Соглашение было подписано в Шанхае 15 июня 2006г. Этот документ предусматривает проведение 
согласованных антитеррористических мероприятий по освобождению захваченных террористами 
заложников, объектов атомной промышленности, транспорта, энергетики, химических производств и 
других объектов повышенной технологической и экологической опасности, а также по обезвреживанию 
взрывных или иных поражающих устройств сложной конструкции, пресечению деятельности террористов, 
террористических групп и организаций. 

Соглашением предусматривается создание специального органа управления для подготовки к 
проведению всех таких совместных мероприятий государств-членов ШОС.  Interfax, 19.12.2008г. 

– В докладе, опубликованном в окт. 2008г. Исследовательской службой конгресса США, «Поставки 
обычного вооружения в развивающиеся страны, 2000-07гг.», говорится, что Соединенные Штаты Америки, 
Россия и Великобритания остаются мировыми лидерами по продажам оружия. Лидируют США, продавшие 
в 2007г. вооружений на сумму 24,8 млрд.долл. (в 2006г. – 16,8 млрд.). Далее следуют Россия – 10,4 млрд. и 
Великобритания – 9,8 млрд. 

На долю американского оружия приходится 41,5% всего рынка легальных продаж вооружений. 
Эксперты полагают, что объемы продаж американского оружия в другие страны, возможно, в ближайшем 
будущем не будут расти из-за экономических трудностей, с которыми столкнулись основные его 
покупатели. 

Среди развивающихся стран основными покупателями вооружений, по мнению авторов доклада, 
являются Саудовская Аравия, Индия и Пакистан. 

В 2007г. Саудовская Аравия закупила вооружений на 10,6 млрд.долл., из них более 9 млрд. -поставка 
ей новейших многоцелевых самолетов Eurofighter Typhoon. На втором месте Индия, заключившая военных 
контрактов на 5 млрд.долл., на третьем – Пакистан (4,2 млрд.). 

В докладе отмечается, что наиболее крупными рынками сбыта российского оружия по-прежнему 
остаются Индия и Китай, но при этом РФ заинтересована в рынках Северной Африки, Ближнего Востока и 
Юго-Восточной Азии. 
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Американские эксперты также отмечают, что Россия активизировала свои усилия по продаже 
вооружений и военной техники в страны Латинской Америке. В качестве нового серьезного партнера РФ в 
этом регионе названа Венесуэла. Ведутся переговоры с Венесуэлой о подписании очередного контракта на 
поставку танков «Т-72М». В соответствии с программой перевооружения венесуэльской армии, 
рассчитанной до 2012г., правительство страны планирует израсходовать на закупки оружия и боевой 
техники более 30 млрд.долл. На первом этапе Россия предоставит Венесуэле кредит в 1млрд.долл. на 
реализацию программы военно-технического сотрудничества. Также ожидается, что в 2008г. будет 
подписан контракт на поставку крупной партии боевых машин пехоты «БМП-3». Наряду с перспективами 
закупок в России подводных лодок и систем ПВО, Венесуэла рассматривает вопрос о приобретении танков. 
Речь идет о модернизированном варианте танка «Т-72М» производства «Уралвагонзавода». В результате 
модернизации боевая эффективность танка возросла в 1,7-2 раза (по своим характеристикам он 
приблизился к танку «Т-90С»). 

В 2005-07гг. Россия подписала с Венесуэлой контрактов на 4,4 млрд.долл., большинство из которых 
уже выполнены. Речь идет о поставках многоцелевых истребителей «Су30МКВ», транспортных вертолетов 
«Ми-17», автоматов Калашникова моделей «АК-103» и «АК-104», а также о контракте на строительство 
завода для их лицензионного производства и патронов к ним. 

Авторы доклада отмечают, что в целом российское оружие за счет низкой цены будет продолжать 
пользоваться стабильным спросом у ряда развивающихся стран. 

По официальным данным, объем поставок за рубеж российских вооружений и военной техники в янв. 
– сент. 2008г. почти на четверть превысил показатель аналогичного периода 2007г. Российская продукция 
военного назначения экспортируется в 72 страны мира. Кроме Китая и Индии, крупными импортерами 
российского оружия являются Алжир, Венесуэла, Малайзия, Вьетнам, Индонезия. Крупным импортером 
российского оружия может стать Аргентина, которая в ближайшее время планирует закупить у России 
вертолеты, системы ПВО и другое вооружение и военную технику. 

Ливия заинтересована в закупках в России современных зенитных ракетных систем «С-ЗООПМУ2» 
«Фаворит», около двух десятков зенитно-ракетных систем «Тор-М1», а также зенитно-ракетных 
комплексов «Бук-М1-2». Ливийское правительство планирует приобрести две эскадрильи истребителей – 
по одной «МиГ-29СМТ» и «Су-30МК», шесть учебно-боевых самолетов «Як-130», несколько десятков 
вертолетов «Ми-17», «Ми-35» и «Ка-52», 50 танков «Т-90С», дизель-электрическую подлодку «проекта 
636», ракетные системы залпового огня «Град» и другое вооружение. Объем предполагаемой сделки 
превышает 2 млрд.долл. 

В ходе визита в Россию президента Сирии Б. Асада в авг. 2008г. обсуждались возможные поставки в 
Сирию «обычных» вооружений (фронтовые истребители «Су-30», ЗРК «Панцирь-С1», «Бук-М1-2» и 
противотанковые ракетные комплексы), а также выполнение уже действующих контрактов и поставки в 
Сирию самолетов «МиГ-29». По утверждению российского руководства, зенитно-ракетные комплексы 
«Искандер» и системы ПВО «С-300» поставляться в Сирию не будут. 

В 2006г. США фактически обвинили «Рособоронэкспорт» в поставках Ирану оборудования и 
материалов, способных содействовать производству ОМУ, после чего США вводили санкции против 
«Рособоронэкспорта» дважды – в июле и дек. 2006г. и компании «Сухой» – в июле. 

Решение о введении санкций сроком на два года было принято правительством США в дек. 2006г. 
Согласно документу, санкциям (в соответствии с законом США о нераспространении оружия в Иран и 
Сирию) подвергнуты в общей сложности 24 зарубежных юридических и физических лица из 10 стран 
(Китая, Ирана, Ирака, Мексики, Малайзии, Сирии, Пакистана, КНДР, Судана, России), включая три 
компании и одно лицо из РФ. 

Россия активно сотрудничает с государствами, входящими в Организацию Договора о коллективной 
безопасности (Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Таджикистан, Узбекистан), предоставляя им 
льготы, позволяющие покупать вооружение по внутренним российским ценам. По таким ценам 
осуществляет закупки и российское военное ведомство. Российские предприятия от такой торговли 
получают небольшую прибыль.  БИКИ, 25.11.2008г. 

РУАНДА 

Армия, полиция 
– Армия Руанды при поддержке вооруженных сил Конго задержала главного военного преступника 

Африки – конголезского военного деятеля, лидера мятежа тутси, генерала Лорана Нкунду. Как передает 
Associated Press, Нкунда был задержан при попытке пересечь границу между Угандой в Руандой. 

Нкунда подозревается в организации кровавой бойни в конголезском г.Кисангани. Мятежники из 
Движения за конголезскую демократию захватили местную радиостанцию и призвали покончить с 
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засильем руандийцев. Последовали массовые казни подозреваемых участников выступления. Их трупы 
были утоплены в реке. Общее количество убитых достигло 200 чел. 

В июне 2004г. Нкунда возглавил мятеж тутси против центрального правительства Конго, развязав 
тем самым вооруженный конфликт на востоке страны. 

В янв. 2008г. Лоран Нкунда подписал с правительством мирное соглашение, что предусматривало 
разоружение его отрядов и включение их в состав конголезской армии. Однако сам Нкунда отказался 
разоружаться до тех пор, пока боевики из народности хуту (с ними враждовали тутси) действуют на 
востоке Конго.  Росбалт, 23.1.2009г. 

РУМЫНИЯ 

Армия, полиция 
– Соединенные Штаты Америки высоко ценят поддержку, которую оказывает Румыния новой 

системе ПРО в Европе. Об этом заявил 22 окт. находящийся с официальным визитом в Бухаресте вице-
президент США Джо Байден. В своей речи по итогам переговоров с румынским руководством Байден 
отметил, что «в отличие от некоторых других стран, разочаровавшихся в решении американского 
президента пересмотреть планы по размещению системы ПРО в Европе, Румыния изначально понимала 
преимущества новой концепции противоракетной обороны Европы». «Вы это поняли с самого начала, в то 
время как некоторые ваши коллеги, в частности, в Польше и Чехии, понимают только сейчас», – 
подчеркнул вице-президент США. 

Джо Байден посетил Румынию в рамках европейского турне, целью которого было обсудить с 
руководством ряда стран решение президента США Барака Обамы о пересмотре концепции 
противоракетной безопасности в Европе. 21 окт. Джо Байден провел переговоры с руководством Польши, а 
23 окт. встретится с премьер-министром Чехии Яном Фишером и президентом Вацлавом Клаусом. 
Согласно решению президента Обамы, США отложили до 2015г. развертывание на территории Польши и 
Чехии наземных элементов ПРО. Безопасность Европы будут обеспечивать военные корабли НАТО с 
ракетами-перехватчиками на борту. В соответствии с первоначальной концепцией безопасности, 
противоракетный щит покрывал территорию Румынии лишь частично.  ИА Regnum, 22.10.2009г. 

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ 

Армия, полиция 
– Саудовская Аравия рассматривает возможность покупки у России усовершенствованного 

комплекса противовоздушной обороны (ПВО), сообщает агентство Франс Пресс со ссылкой на мнение 
аналитиков и дипломатические источники. 

Стороны готовятся к подписанию соглашения по данной сделке, стоимость которой может достичь 
нескольких млрд.долл. Собеседники агентства сообщили, что Саудовская Аравия может приобрести 
усовершенствованный комплекс противовоздушной обороны C-400. Договор о поставках этих комплексов 
может стать частью крупного контракта на поставки вооружения между Москвой и Эр-Риядом. 

Агентство отмечает, что целью Эр-Рияда при заключении такой сделки является, в первую очередь, 
«консолидация (своего) арсенала перед лицом Ирана». 

Агентство отмечает, что комплекс ПВО C-400 является усовершенствованной версией C-300, 
зенитно-ракетной системы, о покупке которой Россия вела переговоры с Ираном. Дипломатические 
источники, пожелавшие остаться неназванными, сообщили агентству, что Израиль и западные страны 
убедили Москву отказаться от заключения контракта. Именно этим и объясняется заинтересованность 
России в заключении прибыльной сделки с Эр-Риядом. 

«Саудовская Аравия предпочла бы, чтобы эта система обороны не была продана Ирану или Сирии», 
– считает Теодор Карасик, главный эксперт ряда проектов, связанных с безопасностью в Персидском 
заливе. 

Карасик высказал также предположение, что Саудовскую Аравию могут не устраивать сложности, 
связанные с покупкой оружия у ее традиционных поставщиков – Великобритании, Франции и США. К 
примеру, сложности могут возникать из-за политизированной и бюрократической схемы одобрения продаж 
американского оружия другим странам, считает эксперт. 

Владимир Путин в должности президента РФ в фев. 2007г. побывал с визитом в Саудовской Аравии. 
Обозреватели отмечали тогда, что на переговорах с королем Абдаллой речь шла в т.ч. о развитии военно-
технического сотрудничества. Осенью был подписан меморандум о взаимопонимании между СА и Россией 
после продолжительных визитов в Россию саудовских военных делегаций в фев. и марте 2007г. 
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В окт. того же года французские СМИ сообщили, что Саудовская Аравия подписала соглашение на 
закупку более 150 российских вертолетов Ми-35 (по классификации НАТО – Hind) и Ми-17 (Hip) на 
общую стоимость 2 млрд.долл. Эта информация пока официально не подтверждена.  РИА «Новости», 
1.10.2009г. 

– Саудовская Аравия предлагает России сделку на покупку крупной партии вооружения, в обмен на 
отказ от поставок российских зенитных ракетных комплексов С-300 Ирану. Как передает Lenta.ru со 
ссылкой газету The Financial Times, об этом заявил неназванный источник в дипломатических кругах, 
знакомый с подробностями переговоров между двумя странами. По сведениям СМИ, речь идет о поставках 
российского вооружения от 2 млрд.долл., а в перспективе стоимость этой продукции может достичь 7 
млрд.долл. 

В числе вооружения, которое может в перспективе закупить Эр-Рияд, The Financial Times называет 
самые современные системы противовоздушной обороны С-400. Пока официальных комментариев по 
этому поводу не поступало. 

Зенитная ракетная система дальнего действия (ЗРС) С-400 «Триумф» предназначена для поражения 
аэродинамических воздушных целей (самолетов тактической и стратегической авиации, постановщиков 
помех, типа «Авакс», КР), в т.ч. выполненных с применением технологии «Стелс» на дальности 400 км., а 
также баллистических ракет с дальностью пуска до 3500 км., гиперзвуковых целей и других современных и 
перспективных средств воздушного нападения. 

Успешные испытания ЗРС С-400 со штатной ракетой в конце 2006г. стали основанием для принятия 
системы на вооружение Российской армии и определения ее в качестве базовой для всех видов 
Вооруженных сил РФ. Планируется, что зенитные полки ЗРС С-400 будут прикрывать крупные 
промышленные центры РФ во взаимодействии с космическими войсками, в т.ч. и от баллистических ракет. 

Основные преимущества системы «Триумф», по сравнению с ЗРС С-300ПМ: возможность поражения 
всех существующих СВН, в т.ч. и БР со скоростями полета до 5 000 м./сек; увеличенная в 1,5-2 раза по 
дальности и высоте зона поражения самолетов-постановщиков помех, типа АВАКС, а также современных 
разведывательно-ударных комплексов; повышенная в 4-5 раз по суммарной плотности помех прикрытия 
помехозащищенность; увеличенная в 2,5 и более раз огневая производительность; в 2-2,5 раза повышенная 
боевая эффективность системы при одновременном сокращении в 2 раза обслуживающего ее личного 
состава; возможность обстрела целей соседними ЗРК; возможность интеграции в ВВС и другие виды 
Вооруженных Сил.  www.arms-expo.ru, 1.10.2009г. 

– Согласно сообщениям российских средств массовой информации, Саудовская Аравия вот-вот 
подпишет контракты на закупку военной техники и вооружений на 2 млрд.долл. Если закупки, о которых 
сообщают СМИ, будут доведены до конца, то саудиты получат 30 ударных вертолетов Ми-35, до 120 
транспортных вертолетов Ми-17, 150 танков Т-90С и 250 боевых машин пехоты БМП-3. Ходят также слухи 
о том, что Эр-Рияд может включить в окончательный перечень закупаемых вооружений современную 
систему ПВО «Триумф». В предполагаемой сделке есть и дополнительная интрига: контракт на продажу 
российского оружия Саудовской Аравии может иметь политическую подоплеку, которая маскируется 
заявленным намерением саудитов диверсифицировать источники поставок и российским стремлением 
попасть на новые рынки сбыта военной продукции. В планируемой сделке о продаже Саудовской Аравии 
вертолетов Ми-35 и Ми-17 нет ничего нового.  

Меморандум о договоренности был подписан между Эр-Риядом и российским государственным 
экспортером вооружений «Рособоронэкспортом» еще в середине сент. 2007г., и в нем говорилось о 
возможной закупке 150 с лишним вертолетов российского производства. В то время подписанный 
меморандум о договоренности вызвал определенное удивление, поскольку он ознаменовал собой начало 
российского проникновения на выгодный рынок вооружений Саудовской Аравии, который традиционно 
являлся вотчиной поставщиков из США и Западной Европы. Пожалуй, еще более удивительным, по 
крайней мере, в глазах французов, было то, что саудиты еще в 2006г. подписали предварительные 
соглашения с Парижем о закупке до 148 боевых и поисково-спасательных вертолетов Cougar, вертолетов 
ВМС NH-90 и легких евровертолетов Fennec. Как и в случае с Россией, Эр-Рияд подписал с Парижем 
меморандум о договоренности, не заключая контракты, и вопрос о закупках остался не до конца решенным.  

Несмотря на эту весьма важную техническую деталь, наблюдающие за саудовским рынком 
специалисты отметили, что у Запада внезапно появился конкурент из других краев, способный сыграть 
роль крупного поставщика в рамках выгодных саудовских контрактов. Новая дружба, возникшая между 
русскими и саудовцами, может иметь последствия не только для такого производителя военной продукции 
как Франция. США, которые традиционно являлись одним из ведущих поставщиков вооружений в 
Саудовскую Аравию, также могут пострадать от российского проникновения на саудовский оружейный 
базар. С 2004 по 2007г. Соединенные Штаты продали Эр-Рияду вооружений на 5,2 млрд.долл., что 
составляет более 20% от общего объема поставок.  
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А ведь есть еще и Великобритания, которая в сент. 2007г. заключила с Саудовской Аравией сделку в 
9 млрд.долл. на поставку 72 многоцелевых истребителей Eurofighter Typhoon. А перед этой сделкой, 
получившей название «Проект Салам», был еще один контракт на 80 млрд.долл. и сроком действия в 22г., 
который назывался «Аль Ямама» и получил скандальную известность. Этот заключенный в 1985г. 
контракт, предусматривавший поставки британских реактивных истребителей и средств наземного 
обеспечения, вызвал целый ряд вопросов о взяточничестве и злоупотреблениях, в связи с чем британское 
ведомство по расследованию крупных финансовых махинаций (SFO) было вынуждено в 2004г. начать 
расследование обстоятельств данной сделки.  

14 дек. 2006г. это расследование, которое ставило в неловкое положение саудовскую королевскую 
семью и высокопоставленных правительственных чиновников, было внезапно прекращено. Это 
объяснялось двумя причинами: давлением на оборонную отрасль и соображениями национальной 
безопасности. Саудиты действительно давили на Британию, добиваясь прекращения расследования, и даже 
пригрозили отказаться от покупки евроистребителя, и вместо него приобрести французский самолет Rafale. 
Но когда расследование SFO заморозили, тогдашний премьер-министр Тони Блэр заявил, что это вызвано 
озабоченностью по поводу будущих контртеррористических действий Британии. Он намекал на то, что 
саудиты предупредили британские власти: если следствие будет продолжаться, они прекратят 
сотрудничество с британцами в сфере безопасности.  

Использование потенциальных контрактов на поставку вооружений в качестве средства 
политического давления могло присутствовать и в российской-саудовской сделке. Авторы сообщений в 
российских СМИ утверждают, что Эр-Рияд своим обещанием о закупке вооружений (а в постсоветскую 
эпоху экспорт оружия стал для российской оборонной промышленности основным средством выживания) 
пытается вогнать клин в российско-иранские взаимоотношения, заручиться поддержкой России в вопросе 
санкций против Тегерана, и в ходе этих действий попытаться вообще разорвать жизненно важные для 
Ирана связи с его главным поставщиком вооружений. Саудиты считают Иран своим главным врагом в 
регионе; их беспокоит проводимая Тегераном ядерная программа, и у них в распоряжении имеется 
достаточно капиталов для осуществления масштабных закупок оружия. А Россия, чья оборонная 
продукция пользуется все меньшим спросом у китайцев, вынуждена искать новые рынки для экспорта, 
дабы закрыть образовавшуюся брешь в доходах.  

Поэтому предполагаемый сценарий здесь вполне ложится в строку. Размахивание контрактами на 
закупку оружия в качестве рычага давления – это весьма искусный маневр Эр-Рияда, хотя саудиты не 
первые разыгрывают такую карту, если вспомнить российско-иранские отношения. Израильтяне также 
использовали военную технику в качестве инструмента воздействия на Россию, когда та собиралась 
продавать оружие Ирану. Они пригрозили применить разрабатываемые в Израиле средства ведения 
радиоэлектронной борьбы для уничтожения комплексов ПВО С-300, если Москва все же решит поставлять 
ракеты в Иран.  

Израильтяне предупредили Кремль, что если Россия продаст С-300 Тегерану, то это нанесет ей вреда 
больше, чем принесет пользы Ирану. Ведь когда обнаружится, что при помощи израильского 
постановщика электронных помех можно эффективно подавлять российский комплекс, его цена на 
экспортном рынке резко понизится. Но хотя оказание влияния на российско-иранские взаимоотношения 
это весьма правдоподобная причина для обоснования планируемой закупки систем вооружений, саудиты 
могут просто пытаться расширить круг поставщиков и ищут подходы к разным продавцам в попытке сбить 
цены или найти современные системы вооружений у тех стран, где действуют ограничения и запреты на 
экспорт.  

Саудовская Аравия также пытается по максимуму добиться распределения работ и передачи 
технологий в рамках заказов, чтобы продолжить развитие своей неоперившейся пока военно-
промышленной базы. Каковы бы ни были причины стремления Эр-Рияда приобрести российскую военную 
технику, для Соединенных Штатов и западных поставщиков саудовский рынок вооружений не иссякнет. 
Саудовская Аравия продолжит закупки американской военной техники, когда Пентагон и конгресс США 
утвердят перечень систем для продажи. И вот доказательство. Если в рамках потенциальной российско-
саудовской сделки Россия должна будет поставить 30 ударных вертолетов, то ожидающая подтверждения 
заявка Саудовской Аравии в адрес США содержит в своем перечне 12 новых вертолетов Apache AH-64D 
производства компании Boeing, которые дополнят уже имеющийся в составе вооруженных сил Эр-Рияда 
парк вертолетов AH-64A (которые сейчас проходят модернизацию до уровня и конфигурации AH-64D).  

Если забыть о политической интриге, то Саудовская Аравия просто расширяет свой список 
поставщиков и ведет торг, сталкивая лбами потенциальных продавцов, и одновременно пуская всем пыль в 
глаза на рынке вооружений. А если в процессе торга удастся изменить отношение России к Ирану в 
выгодном для Эр-Рияда направлении, то это будет дополнительное преимущество. В общем, саудиты 
продолжают заниматься тем, что они делали в прошлом: они используют свое самое ценное оружие – 
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нефтедолл., чтобы закрепиться на позициях регионального делового воротилы от политики. Дэниел 
Дарлинг. www.inosmi.ru.  www.rusarabbc.com, 15.9.2009г. 

– Официальный представитель МИД РФ Андрей Нестеренко подтвердил, что Россия и Саудовская 
Аравия ведут переговоры о сотрудничестве в сфере ВТС, но отказался назвать конкретные цифры 
возможной сделки о покупке военной техники. Отвечая на просьбу прокомментировать сообщения СМИ о 
том, что Саудовская Аравия сможет закупить военную технику у России на 2 млрд.долл., дипломат 
отметил, что военно-техническое сотрудничество между двумя странами отвечает интересам РФ и 
Саудовской Аравии и не противоречит международным обязательствам в данной сфере.  

«Проводится соответствующая работа, мы можем это подтвердить», – сказал Нестеренко. «А 
появляющиеся в СМИ цифры по возможным закупкам Саудовской Аравией российского оружия 
комментировать не считаю нужным, вы можете обратить внимание на то, что переговоры по такого рода 
вопросам, особенно цифрам, которые отражают суть сделок, являются предметом переговоров только 
между двумя странами и на общественный суд не выносятся», – подчеркнул Нестеренко. «Это является 
конфиденциальной информацией», – отметил он. «В данный момент я не могу добавить ничего по 
цифрам», – сказал дипломат. РИА Новости.  www.rusarabbc.com, 3.9.2009г. 

– Саудовская Аравия близка к покупке русского вооружения и военной техники на US2 млрд.долл. 
(1,4 млрд. евро), сообщил российский источник в оборонной промышленности агентству «Интерфакс». Это 
информационное агентство цитирует слова своего неназванного источника, заявившего: «… работа по ряду 
контрактов на поставку русского оружия и военной техники в Саудовской Аравии почти завершена». 
Крупная сделка с оружием с ФГУП «Рособоронэкспорт», которому принадлежит монополия на экспорт 
вооружения, может включать до 30 ударных вертолетов Ми-35 и 120 Ми-171B – экспортный вариант 
многоцелевого вертолета Ми-17. Помимо вертолетов, контракт также предусматривает поставку 150 танков 
Т-90С и 250 боевых машины пехоты БМП-3.  

Частью многомиллиардного контракта могут стать несколько комплектов современных систем 
противовоздушной обороны С-400 «Триумф». Источник также сообщил, что Саудовская Аравия 
заинтересована в приобретении «несколько десятков» комплексов С-400, каждый из которых включает по 
меньшей мере восемь пусковых установок 32 ракет и мобильный командный пункт. По данным 
«Интерфакс», эр-Рияд может подписать контракты на поставку танков и вертолетов уже в этом году. В 
нескольких дополнительных контрактах, являющихся частью общего соглашения, стороны уже 
согласовали основные технические и финансовые детали, а по другим пока еще ведут переговоры. 
www.defpro.com.  www.rusarabbc.com, 2.9.2009г. 

– Саудовская Аравия в ближайшее время может войти в число крупнейших покупателей российского 
оружия и боевой техники. Завершается работа над пакетом контрактов стоимостью 2 млрд.долл. 
Саудовская Аравия в ближайшее время может войти в число крупнейших покупателей российского оружия 
и боевой техники, передает источник в оборонно-промышленном комплексе (ОПК). 

«Завершается работа над пакетом контрактов на поставку в Саудовскую Аравию российского оружия 
и боевой техники суммарной стоимостью 2 млрд.долл.», – рассказал представитель ОПК. Данный пакет 
включает контракты на поставку в Саудовскую Аравию до 150 вертолетов (30 Ми-35 и до 120 Ми-17 
разных модификаций), более 150 танков Т-90С, 250 боевых машин пехоты БМП-3, нескольких десятков 
зенитных ракетных систем и комплексов. «По ряду этих контрактов все технические и финансовые 
вопросы уже практически согласованы, по другим ведется работа», – уточнил источник. 

В первую очередь, скорее всего, будут подписаны контракты на поставку Саудовской Аравии 
российских вертолетов и танков. «По вертолетам Ми-171 и Ми-35, а также танкам Т-90С сделки могут быть 
заключены уже в этом году», – отметил представитель «оборонки». Также ведутся переговоры о 
возможной закупке Саудовской Аравией новейших зенитных ракетных систем С-400 «Триумф» и боевых 
вертолетов Ми-28. 

Источник подчеркнул, что военные специалисты Саудовской Аравии тщательно изучили 
возможности российского оружия, прежде чем принять решение о его закупках. «Они неоднократно 
приезжали в Россию для того, чтобы детально ознакомиться с предлагаемым на экспорт вооружением. 
«Рособоронэкспортом» были организованы испытания танка Т-90С в Саудовской Аравии, который очень 
хорошо зарекомендовал себя при действиях в условиях пустыни», – сказал он. 

Несколько дней назад другой осведомленный источник сообщал, что представители Саудовской 
Аравии изучают также вопрос комплектации вертолетов современной авионикой. «Речь идет о 
возможности установки на вертолетах авионики компании «Транзас», которая предлагает интегрированный 
бортовой комплекс вертолета ИБКВ-17», – уточнил участник переговоров. 

Ранее замдиректора Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству Константин 
Бирюлин сообщал, что Россия и Саудовская Аравия ведут переговоры по закупке российской военной 
техники. «Конкуренция на этом рынке очень высока, а мы на нем новые игроки, поэтому подробности 
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наших переговоров я опущу. Могу только сказать, что российское оружие может занять достойное место в 
саудовском арсенале», – заявлял Бирюлин. 

Активному развитию военно-технического сотрудничества (ВТС) с Саудовской Аравией 
способствовало подписание в 2007г. межправительственного соглашения по ВТС. После переговоров с 
Владимиром Путиным саудовский принц Бандар ибн Султан заявлял: «Саудовская Аравия стремится иметь 
разные источники вооружений». Однако до последнего момента не было известно о планах Эр-Рияда по 
закупкам российского оружия. «Пока рано об этом говорить, в свое время мы обо всем сообщим», – 
отмечал принц. 

До этого соглашения оружейный рынок Саудовской Аравии был практически закрыт для России. На 
нем доминировали западноевропейские страны, на долю которых приходилось до 55% всех поставок, и 
США – более 40%. Оборонный бюджет Саудовской Аравии составляет более 33 млрд.долл. Ожидается, что 
в 2010г. он вырастет до 44 млрд.долл. Страна остается крупнейшим по мировым меркам импортером 
новейших видов оружия.  Русский дом, 29.8.2009г. 

– Страны Ближнего Востока приобретут вооружений в ближайшие пять лет на более чем 100 
млрд.долл., что вызвано, в основном, опасениями по поводу ядерной программы Ирана. С такими оценками 
выступила американская консалтинговая фирма Frost and Sullivan, отметившая, что основными 
покупателями оружейных систем станут Саудовская Аравия, Объединенные Арабские Эмираты и Израиль, 
основным продавцом – США. 

Как указывается в обнародованном докладе, Эр-Рияд израсходовал 36 млрд.долл. на оружие в 2008г. 
и примерно столько же потратит в тек.г. Саудовская Аравия ведет сейчас переговоры с Вашингтоном и 
Лондоном о закупке дополнительного числа истребителей, соответственно, F-15 S и «Тайфун». Большой 
интерес проявляют саудовцы и власти ОАЭ к американским мобильным комплексам ПРО театра военных 
действий – «Таад». Недавно Пентагон получил разрешение от конгресса США на продажу этой системы 
ОАЭ. 

Американский оружейный пакет для Египта оценивается в 13 млрд.долл. на грядущие десять лет, а 
для Израиля – в 30 млрд. К концу нынешнего года расходы израильтян на вооружения составят 13 
млрд.долл. «По-прежнему ожидается, что они будут тратить на оружие больше региональных противников, 
чтобы защищать свои интересы», – подчеркивают авторы исследования. 

В июле Израиль направил в Пентагон официальный запрос на закупку первой эскадрильи 
истребителей пятого поколения F-35. Предполагается, что каждый из 25 самолетов обойдется в 100 
млн.долл. В перспективе израильтяне хотели бы докупить еще 50 таких многоцелевых боевых машин, 
спроектированных с использованием технологии «Стелс». «Все эти сделки могут в значительной степени 
отразиться на региональном стратегическом балансе», – прокомментировал доклад американский военный 
эксперт Дэвид Айзенберг.  Русский дом, 27.8.2009г. 

– Страны Ближнего Востока в ближайшие пять лет приобретут вооружения и военную технику на 
100 млрд.долл. Такой прогноз сделала известная американская консалтинговая фирма «Фрост энд 
Салливан». «Основными покупателями оружия станут Саудовская Аравия, ОАЭ и Израиль, основным 
продавцом – США. Их поставки оружия шести странам региона – Саудовская Аравия, ОАЭ, Кувейт, Оман, 
Катар и Бахрейн оцениваются в 20 млрд.долл. в течение ближайших десять лет», – говорится в докладе 
«Фрост энд Салливан». 

Рост закупок американские эксперты связывают, прежде всего, с опасениями по поводу ядерной 
программы Ирана. Американский пакет вооружений для Египта оценивается в 13 млрд.долл. на десять лет, 
а для Израиля – в 30 млрд.долл., рост на 25% по сравнению с предыдущим десятилетием. По данным 
доклада, саудовцы потратили на оборону в пред.г. 36 млрд.долл. и столько же потратят в тек.г. Израиль 
потратит на оборону до конца 2009г. 13 млрд.долл. 

В июле Израиль направил в Пентагон официальный запрос на закупку первой эскадрильи 
истребителей пятого поколения F-35. Предполагается, что каждый из 25 самолетов обойдется в 100 
млн.долл. Израиль хотел бы приобрести еще 50 таких истребителей с вертикальным взлетом и посадкой, а 
также 2 ракетных фрегата.  Interfax, 27.8.2009г. 

– Россия и Саудовская Аравия завершают переговоры о закупке этой арабской страной партии 
вертолетов Ми-171В, сообщил источник, близкий к переговорному процессу. Ранее Саудовская Аравия при 
закупке гражданской и военной техники ориентировалась исключительно на западных партнеров, в первую 
очередь США. В июле в некоторых СМИ появились сообщения о переговорах между РФ и Саудовской 
Аравией о закупке системы ПВО С-400. 

«Мы находимся на завершающей стадии переговоров о закупке партии вертолетов в количестве 30 
ед. и надеемся, что в сент. нам удастся подписать соглашение», – сказал собеседник агентства. 

Представители Саудовской Аравии изучают вопрос комплектации вертолетов современной 
авионикой. «Речь идет о возможности установки на вертолетах авионики компании «Транзас», которая 
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предлагает интегрированный бортовой комплекс вертолета ИБКВ-17», – сообщил собеседник агентства. 
Заказчики рассматривают и другие предложения, как российских, так и зарубежных производителей. 

Заместитель директора Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству Константин 
Бирюлин сообщил в июле, что Россия и Саудовская Аравия ведут переговоры о закупке российской 
военной техники. Сославшись на высокую конкуренцию на этом рынке, он не стал раскрывать 
подробности этих переговоров, отметив лишь, что российское оружие может занять достойное место в 
саудовском арсенале. 

Владимир Путин в должности президента РФ в фев. 2007 побывал с визитом в Саудовской Аравии. 
Обозреватели отмечали тогда, что речь на переговорах с королем Абдаллой шла, в т.ч. о развитии военно-
технического сотрудничества. 

Осенью был подписан меморандум о взаимопонимании между СА и Россией после продолжительных 
визитов в Россию саудовских военных делегаций в фев. и марте 2007г. В окт. того же года французские 
СМИ сообщили, что Саудовская Аравия подписала соглашение на закупку более 150 российских 
вертолетов Ми-35 (по классификации НАТО – Hind) и Ми-17 (Hip) на общую стоимость более 2 млрд.долл. 
Однако пока официально эта информация не подтверждена.  РИА «Новости», 25.8.2009г. 

– 20 авг. 2009г. все саудовские издания, основываясь на заявлении министерства внутренних дел 
королевства, сообщили о раскрытии в стране еще одной террористической группы. Все те же издания не 
были в полной мере единодушны, определяя сущностные установки членов этой группы. По словам эр-
риядской «Аль-Ватан», эта группа состоит из «44 теоретиков и сторонников идей «заблудшей секты». 
Лондонская «Аш-Шарк Аль-Аусат» сообщала о ликвидации «сети руководителей организации Аль-Каида» 
в Саудовской Аравии. Лондонская «Аль-Хайят» вынесла в заглавии статьи о действиях сотрудников 
службы безопасности слова о том, что в королевстве были арестованы «44 теоретика отлучения – ат-такфир 
и организации взрывов – ат-тафджир». Различия в определениях новой группы арестованных в Саудовской 
Аравии террористов только подчеркивают то главное, что имеет отношение к ее участникам, – эта группа 
принципиально отличается от иных террористических структур, которые становились предметом внимания 
и специальных операций по их обезвреживанию со стороны службы саудовской государственной 
безопасности. 

В первую очередь, о том, как проходила операция. По словам официального представителя 
саудовского министерства внутренних дел бригадного генерала Мансура Ат-Турки, операция по 
ликвидации «группы 44-х» проходила в период между 21 июля и 2 авг.» тек.г. в провинциях Эр-Рияд и 
Аль-Касым. Как он подчеркивал, все члены этой группы (М. Ат-Турки называл их «теоретиками и 
сторонниками идей «заблудшей секты», призывавшими совершать преступные деяния»), за исключением 
«одного жителя королевства» (иностранца, постоянно проживающего в Саудовской Аравии – Г.К.), 
являются саудовцами. 

Если ранее, что специально подчеркивалось М. Ат-Турки, все арестовывавшиеся саудовской службой 
государственной безопасности террористы квалифицировались как «исполнители преступных деяний», 
обычно «не имевшими даже полного среднего образования» (что не в полной мере, если обратиться к 
предшествовавшим заявлениям представителей министерства внутренних дел королевства, отвечает 
действительности), то большинство ныне арестованных террористов «имеет высшее образование». В 
заявлении официального представителя министерства внутренних дел, в этой связи, специально 
подчеркивалось: «75% арестованных имеют университетские бакалаврские и докторские дипломы. Они 
специализировались в сфере технических изысканий». 

Еще одна не менее существенная характеристика членов этой группы. Едва ли не впервые в 
Саудовской Аравии по обвинению в участии в создании и деятельности террористической организации 
подвергаются аресту люди в возрасте от 30 до 60 лет. Конечно, в заявлении официального представителя 
министерства иностранных дел говорилось и о том, что в составе вновь раскрытой группы присутствуют и 
более молодые люди – от 20 до 30 лет. В этом же заявлении подчеркивалось, что все арестованные 
представляют собой «единую сеть, хотя и были арестованы в разных местах». Из слов М. Ат-Турки 
очевидно вытекало, что саудовская служба государственной безопасности арестовала на этот раз 
представителей высшего эшелона внутрисаудовской антисистемной оппозиции, тех, кого в этой стране 
обычно называют «заблудшей сектой», имеющей, как это всегда подчеркивалось в королевстве, прямые 
контакты с организацией «Аль-Каида».  

Собственно, эти люди, обладающие дипломами о высшем образовании, и были, скорее всего, чем-то 
вроде «мозгового центра» внутрисаудовского террористического подполья и, как специально отмечал М. 
Ат-Турки, именно они «поддерживали контакты с основными руководителями» «Аль-Каиды», как и 
«принадлежали к поколению основателей «Аль-Каиды»«. С другой стороны, им вменяется в вину и тесное 
знакомство с уже обнаруженными и раскрытыми (или уничтоженными) ранее членами многих 
террористических групп и ячеек (что, собственно, вновь ставит вопрос о том, что «группа 44» представляла 
собой «мозговой центр» саудовского террористического подполья). Уже сегодня их обвиняют (хотя 
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расследование и находится только на его «начальной стадии») в подготовке нападений на те или иные 
объекты инфраструктуры (нефтяной, в первую очередь), и на государственные учреждения, как и на 
высших руководителей королевства. 

Группа «44 теоретиков и сторонников идей «заблудшей секты»« располагала необходимыми для ее 
функционирования финансовыми средствами. Она получала их, если отталкиваться от заявления 
представителя официальной саудовской власти, благодаря проводившейся ею «благотворительной 
деятельности». Все тот же представитель официальной власти замечал, что вновь раскрытая 
террористическая организация не прибегала к услугам действующих в королевстве благотворительных 
структур. Это обстоятельство ставит серьезный вопрос. Если официально признанные и 
зарегистрированные саудовским истеблишментом благотворительные структуры королевства не 
финансировали «группу 44» (не стоит сомневаться в справедливости этой ситуации, поскольку в 
Саудовской Аравии уже в течение нескольких лет законодательно и на практике апробирована система 
жесткого контроля над местной благотворительностью), не оказывали материальную помощь террористам, 
то это может означать лишь, что она предоставлялась им вне зарегистрированных благотворительных 
структур. Иными словами, помощь террористам предоставляли обычные граждане страны, и она не 
фиксировалась государственными органами. Но трудно согласиться с тем, что эти граждане не «вводились 
в заблуждение» относительно целей деятельности «группы 44» (в заявлении М. Ат-Турки и делался акцент 
на том, что их «вводили в заблуждение»). Тогда в какой мере граждане Саудовской Аравии далеки от того, 
чтобы не солидаризироваться и с идеей «отлучения» официального истеблишмента от ислама, и с идеей и 
практикой ведения против этого истеблишмента подпольной борьбы? 

Данные, обнародованные министерством внутренних дел Саудовской Аравии, говорят о том, что в 
распоряжении вновь раскрытой террористической группы находилось немалое количество оружия и 
боеприпасов, спрятанных в тайниках в окрестностях Эр-Рияда и городов провинции Аль-Касым 
(известного центра активности антисистемной оппозиции города Бурейды, прежде всего). В заявлении 
официального представителя министерства внутренних дел отмечалось, что служба государственной 
безопасности захватила автоматы (включая и автоматы Калашникова), ящики с патронами, а также 
электронное оборудование для осуществления взрывов на расстоянии. То, что члены «группы 44» 
представляли собой «мозговой центр» внутрисаудовского террористического подполья, не означает, 
однако, что они были далеки от того, чтобы быть хорошо подготовленными в боевом отношении. По 
словам М. Ат-Турки, в своем большинстве эти люди получили военную подготовку (за исключением самых 
молодых членов группы) в Афганистане. 

Все же, вновь раскрытая службой саудовской государственной безопасности террористическая 
группа обладала и еще одной характеристикой, которая достойна того, чтобы ее упомянуть. Все участники 
«группы 44 теоретиков и сторонников идей «заблудшей секты»« были выходцами из одного 
географического региона Саудовской Аравии. Как подчеркивал М. Ат-Турки, «обнаруженные тайники 
группы расположены к востоку от Эр-Рияда, далее они тянутся к Ас-Сафрату по дороге в Аль-Касым к 
Бурейде и окрестностям Аль-Букейрийи». По его же словам, «это означает, что все арестованные, видимо, 
жили в этом регионе, хорошо его знают, прекрасно ориентируются в местной топографии, что позволяет 
им именно там устраивать свои тайники». 

Все перечисленные официальным представителем министерства внутренних дел населенные пункты 
всегда были центрами недждийской религиозной учености, дав нынешнему саудовскому государству 
немало известных и тесно связанных с политическим истеблишментом богословов и законоучителей, часть 
которых входит и в официальный религиозный корпус страны. Иными словами, именно в этом регионе 
всегда выращивалась и пестовалась идея религиозного пуризма, легко трансформируемая в идеологию 
религиозного «отлучения». Более того, именно в этом регионе всегда были сильны антигосударственные 
настроения, выливавшиеся в начале 2000гг. в акции неповиновения саудовским властям, проводившиеся 
под лозунгами «восстановления» религиозной «чистоты» и подавлявшиеся властью силой оружия. 

Становится наконец понятно, откуда и благодаря какой «благотворительности» члены «группы 44» 
могли получать необходимые им материальные средства, – если эти акции и были подавлены, то это вовсе 
не означает, что в этом регионе более нет сторонников религиозного «отлучения» власти или что они 
материально и морально не поддерживают активных противников этой власти. В конце концов, для того, 
чтобы тайники с оружием могли бы длительное время сохраняться (а они существовали уже несколько лет, 
как говорил бригадный генерал М. Ат-Турки), необходимо, чтобы люди, живущие в регионе, молчали. Г.Г. 
Косач.  www.iimes.ru, 24.8.2009г. 

– Россия и Саудовская Аравия ведут переговоры о закупке этой арабской страной российской 
военной техники, сообщил замдиректора Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству 
(ФС ВТС) Константин Бирюлин. 
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Ранее Саудовская Аравия при закупке оружия и военной техники ориентировалась исключительно на 
западных партнеров, в первую очередь США. В июле в некоторых СМИ появились сообщения о 
переговорах между РФ и Саудовской Аравией о закупке системы ПВО С-400. 

«В соответствии с договоренностями, достигнутыми на встречах лидеров двух стран, ведется работа 
над развитием военно-технического сотрудничества с этим королевством. Конкуренция на этом рынке 
очень высока, а мы на нем новые игроки, поэтому подробности наших переговоров я опущу. Могу только 
сказать, что российское оружие может занять достойное место в саудовском арсенале», – сказал Бирюлин. 

Владимир Путин в должности президента РФ в фев. 2007 побывал с визитом в Саудовской Аравии. 
Обозреватели отмечали тогда, что речь на переговорах с королем Абдаллой шла в т.ч. о развитии военно-
технического сотрудничества. 

Осенью был подписан меморандум о взаимопонимании с между СА и Россией после 
продолжительных визитов в Россию саудовских военных делегаций в фев. и марте 2007г. В окт. того же 
года французские СМИ сообщили, что Саудовская Аравия подписала соглашение на закупку более 150 
российских вертолетов Ми-35 (по классификации НАТО – Hind) и Ми-17 (Hip) на общую стоимость более 
2 млрд.долл. Однако пока официально эта информация не подтверждена.  РИА «Новости», 17.8.2009г. 

– Россия ведет переговоры с Саудовской Аравией о поставках новейших систем противоракетной 
обороны С-400 и «Антей-2500». Подтверждения этого, как пишет 29 июля «Коммерсант», содержатся в 
годовом отчете производителя вооружения ОАО «Концерн ПВО «Алмаз-Антей»« для его акционеров, 
который попал в распоряжение издания. 

Как подчеркивает «Коммерсант», по итогам деятельности в 2008г. «Алмаз-Антей» смог подняться с 
24 на 16 место в рейтинге предприятий оборонного сектора, опубликованного авторитетным оборонным 
изданием Defense Week. Согласно данным, содержащимся в отчете, в ближайшее время компания 
рассчитывает развить свой успех, а также получить еще одного крупного заказчика – Саудовскую Аравию. 

О перспективах поставок новых систем ПВО этой стране впервые сообщалось в 2007г. Речь тогда 
также шла о поставках Эр-Рияду БМП-3, танков Т-90С, ЗРК «Панцирь-С1», вертолетов Ми-17, Ми-35 и 
Ми-26. Однако официальных подтверждений этому не было, а, по мнению некоторых экспертов, поставки 
Саудовской Аравии ЗРС С-400 обсуждаться сторонами не могли. Отчет «Алмаза-Антея» стал первым 
подтверждением этого. 

На самом предприятии комментировать информацию годового отчета относительно инозаказчика 
«682» (Саудовская Аравия) «Коммерсанту» не захотели, заявив, что, возможно, комментарии по этому 
поводу появятся позже. Официальный представитель «Рособоронэкспорта» также отказался от 
комментариев по этому вопросу, отмечает издание.  Вестник Израиля, 29.7.2009г. 

– Власти Саудовской Аравии объявили о запуске проекта по строительству высокотехнологичной 
системы безопасности вдоль границы королевства, протяженность которой составляет 9 тыс.км. Данные 
меры принимаются в связи с опасениями властей страны в том, что политическая нестабильность в 
соседних государствах – Йемене и Ираке – может привести к нестабильности в самом королевстве, 
сообщает агентство ABC News. Главные опасения правительства Саудовской Аравии связаны с 
контрабандой через границу страны оружия и наркотиков. 

Стоимость контракта на строительство системы безопасности, подписанного с крупной европейской 
компанией (ее название не разглашается), составляет 3 млрд.долл. Данная система будет состоять из 
датчиков, улавливающих движение человека, видеокамер и сенсоров.  Prian.ru, 2.7.2009г. 

– Одиннадцать арабских государств договорились создать единую военно-морскую группировку для 
защиты торговых путей в Аденском заливе, Красном море и западной части Индийского океана от морских 
пиратов, сообщает йеменская газета «Аль-Айям». 

На состоявшейся в саудовской столице конференции при участии командующих военно-морскими 
силами и представителей министерств иностранных дел арабских стран Красноморского бассейна и района 
Персидского залива было принято «Заявление Эр-Рияда», определяющее задачи, механизм создания и 
работы межарабской военно-морской группировки, конкретные районы ее действий. 

В группировке примут участие входящие в Совет сотрудничества арабских государств Персидского 
залива (ССАГПЗ) Саудовская Аравия, ОАЭ, Кувейт, Бахрейн, Катар и Оман, а также страны 
Красноморского бассейна – Йемен, Египет, Иордания, Судан и Джибути. Каждое из этих государств будет 
самостоятельно определять масштабы своего участия в группировке с точки зрения выделяемых сил и 
средств и выполняемых задач. 

Проведение подготовительной работы, на выполнение которой выделено два месяца, поручено 
командованию саудовских ВМС, отмечает «Аль-Айям». Саудовской Аравии поручено координировать 
действия по созданию группировки, а также информировать ООН и заинтересованные международные 
организации о содержании принятого заявления. 

Создаваемое военно-морское объединение арабских стран будет действовать в духе принципов 
международной законности на основании резолюций Совета безопасности ООН при уважении 
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суверенитета, территориальной целостности и политической независимости Сомали и будет открыто для 
сотрудничества с действующими в регионе военно-морскими силами других стран.  РИА «Новости», 
30.6.2009г. 

– Сегодня ведущие арабские монархии Персидского залива – Саудовская Аравия, Кувейт, ОАЭ 
тратят на закупку вооружений в среднем 10% ВВП, что составляет 21,4 и 2,7 млрд.долл., соответственно. 
При условии, что действующие контракты на поставку оружия в Оман, Саудовскую Аравию, Кувейт и 
ОАЭ будут полностью выполнены, совокупные затраты этих государств на импорт оружия только в 2007г. 
составят 60 млрд.долл. США.  

Как и прежде лидирующие позиции занимает Саудовская Аравия. В 2006г. королевство заключило 
контракт на поставку 72 боевых самолетов (Euro fighter Typhoon) на сумму в 11 млрд.долл. США. В 
ближайшие годы Саудовская Аравия планирует затратить 50 млрд.долл. США на закупку ракетного 
вооружения, боевых вертолетов и танков. Во многих арабских странах устанавливались особые формы 
контроля над армией. Наиболее общей для всех стран региона формой такого контроля служило 
увеличение служб безопасности и создание так называемых «параллельных» военных ведомств. Наряду с 
выполнением задач по обеспечению безопасности, спецслужбы зачастую имели большое влияние на главу 
государства в определении политики режима.  

Роль специальных служб и органов безопасности в общественно-политической жизни арабских стран 
стала постепенно приобретать особую значимость, в т.ч. и с точки зрения усилий власти по деполитизации 
национальных вооруженных сил. В то же время возможности арабских спецслужб были ограничены, если 
речь шла о подавлении крупного антиправительственного мятежа в регулярных армейских частях или 
массовых народных выступлений против власти.  

Как правило, гражданские политики избегали использования регулярных частей в разрешении 
внутренних конфликтов, справедливо опасаясь, что в условиях многоконфессионального общества это 
может привести к расколу армии и подрыву опоры власти. К тому же, для обеспечения внутренней 
безопасности требовались специальная техника и оборудование, особые профессиональные навыки, 
которыми регулярные армейские части не владели.  www.iimes.ru, 19.4.2009г. 

– Террористическая ячейка, в которую входили 11 чел., раскрыта в Саудовской Аравии, сообщает в 
среду издающаяся в Дубае англоязычная газета «Халидж таймс». По ее данным, участники этой ячейки, все 
– подданные королевства, были арестованы на юге страны, на границе с Йеменом. Захвачен большой 
арсенал легкого огнестрельного оружия. 

По словам представителя МВД Саудовской Аравии генерала Мансура ат Турки, «они были почти 
готовы начать действовать против королевства, применяя тактику террористических нападений и захватов 
людей». М.ат-Турки отметил, что «группа имела связи с зарубежьем».  Interfax, 8.4.2009г. 

– Российские экспортеры оружия намерены вернуть свои позиции на рынках стран Ближнего Востока 
и прилагают для этого все усилия. «Наше участие в оружейной выставке АЙДЕКС-2009 в Объединенных 
Арабских Эмиратах говорит о том, что мы заинтересованы в том, чтобы вернуть свои позиции на Ближнем 
Востоке», – сказал руководитель российской делегации на оружейной выставке АЙДЕКС 2009, 
заместитель директора Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству (ФСВТС) РФ 
Вячеслав Дзиркалн. 

Он отметил, что и с политической точки зрения такая позиция России приветствуется большинством 
ближневосточных стран. «У нас сейчас осуществляются серьезные контакты с Саудовской Аравией. Это и 
бронетехника, и авиация (вертолеты) и средства ПВО. Сейчас основная задача – подготовить нормативно-
правовую базу. Как только этот вопрос будет урегулирован, все сдвинется с места. Технических 
консультаций было уже проведено достаточно с российской стороны. Интерес очень большой. Это мы 
ощутили и во время посещения нашей экспозиции с главкомом сухопутных войск Саудовской Аравии», 
сказал В.Дзиркалн. 

По его словам, большой интерес к российскому оружию ощущается на выставке и со стороны 
Объединенных Арабских Эмиратов, Египта, Омана, Катара, Кувейта, других стран. «Сейчас произошло 
определенное насыщение китайского рынка, и мы по договоренности будем менять структуру наших 
взаимоотношений с этой страной. Может быть, не такие огромные будут поставки готовой продукции, но 
зато больше будет ОКРовских и НЕОКРовских работ, можно говорить также о лицензиях, как это уже 
имеет место с Индией», – сказал В. Дзиркалн. 

Он отметил, что ряд стран, которые раньше были активными покупателями российского оружия, в 
т.ч. и Китай, сейчас имеют достаточно развитую оборонную промышленность и сами предлагают оружие 
на экспорт. «В военно-техническом сотрудничестве для нас главное – чтобы были соблюдены интересы 
наших предприятий. Здесь не нужно огульно передавать лицензии, идти на сотрудничество, которое может 
нанести ущерб нашим разработчикам», – подчеркнул В.Дзиркалн. Он отметил, что на выставке ощущается 
серьезная конкуренция, особенно со стороны США. 
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По его словам, российские экспортеры намерены и впредь участвовать в оружейной выставке в 
Арабских Эмиратах, которые являются одним из самых серьезных партнеров России на Ближнем Востоке. 
«Мы планируем и дальше развивать сотрудничество с ОАЭ. Проекты есть, притом достаточно серьезные. В 
первую очередь это связано с боевыми машинами пехоты БМП-3, их модернизацией, поставкой 
боеприпасов», – сказал В.Дзиркалн. По его словам, подписывать какие-то контракты на этой выставке не 
планируется. «Маркетинговая работа идет достаточно серьезно», – добавил В. Дзиркалн.  Interfax, 
24.2.2009г. 

– Перманентно сложная военно-политическая обстановка в зоне Персидского залива и на Ближнем 
Востоке обусловливают повышенное внимание руководства стран-членов Совета сотрудничества арабских 
государств Персидского залива (Бахрейн, Катар, Кувейт, ОАЭ, Оман, Саудовская Аравия) к вопросам 
военного строительства и укрепления своих вооруженных сил. Учитывая слабость национальных военных 
потенциалов, нехватку людских ресурсов, а в ряде случае и общность угроз военной безопасности, 
аравийские монархии пытаются объединить усилия в сфере обороны и военного строительства, создать 
единое пространство безопасности в рамках Совета сотрудничества. 

Интеграционные процессы в военной области в рамках ССАГПЗ начались в середине 80гг. вскоре 
после образования этой региональной организации. Совет сотрудничества, созданный первоначально в 
основном как орган экономического взаимодействия, довольно быстро стал использоваться для 
политических консультаций, а также сотрудничества в области безопасности и обороны. Этот процесс был 
ускорен ирано-иракской войной 1980-88гг. 

В 1983г. началось создание Объединенных вооруженных сил (ОВС) ССАГПЗ «Щит полуострова», 
подразделения которых разместили на саудовской территории. В этом же году проводятся первые 
совместные учения ВС аравийской «шестерки». Ежегодно стали проходить совещания министров обороны 
и начальников генштабов, консультации между представителями вооруженных сил. В 1984г. была 
разработана совместная стратегия обороны государств-членов ССАГПЗ, положения которой 
предусматривали, в частности, оказание коллективной помощи любой стране Совета сотрудничества, если 
она подвергнется агрессии и создание ОВС. В 1987г. было подписано соглашение о совместной обороне, 
которое, однако, носило ограниченный характер и не предусматривало реальных мер по созданию общего 
оборонного пространства. 

События 1990-91гг. в зоне Персидского залива отчетливо продемонстрировали военную слабость 
аравийских монархий, их неспособность решать задачи по защите своего суверенитета и территориальной 
целостности от внешней агрессии со стороны сильного противника. Система обороны стран Залива в том 
виде, в каком она существовала в 1990г., оказалась неспособной справиться с иракским вторжением в 
Кувейт. 

В 1993г. был утвержден план развития военного сотрудничества на период до 2000г. Он 
предусматривал формирование сухопутного контингента ОВС, создание единой системы ПВО, общее 
повышение уровня боеспособности национальных армий. На деле же процесс создания ОВС ССАГПЗ в 
90гг. в значительной степени пробуксовывал. Реально к концу десятилетия удалось сформировать 
сухопутный контингент численностью в 7 тыс.чел. Более динамично продвигалась реализация проекта 
создания объединенной системы ПВО «Щит мира», основу которого составила саудовская 
противовоздушная оборона. В 1997г. была достигнута договоренность о создании единой системы 
волоконно-оптической связи между штабами и пунктами управления вооруженных сил аравийских 
монархий. 

В 2000г. страны аравийской «шестерки» подписали пакт о совместной обороне, базирующийся на 
принципах общей военной стратегии, разработанной в 1984г. Документ, в частности, предусматривал 
формирование объединенных сил быстрого реагирования численностью 22 тыс.чел. (дивизия в 16 тыс.чел., 
части ВВС и ВМС) для отражения агрессии против любого государства-члена ССАГПЗ. 

В 2001г. вступила в строй система идентификации и слежения за самолетами «Пояс сотрудничества». 
Ее возможности позволяют осуществлять мониторинг воздушного пространства стран ССАГПЗ и 
прилегающих районов, а также лучше координировать действия сил ПВО. Система способна обеспечивать 
одновременное отслеживание нескольких сотен самолетов. До настоящего времени она является наиболее 
крупным совместным военным проектом аравийских монархий. В эту систему не интегрированы 
национальные наземные силы ПВО и истребительная авиация. 

В 2002г. решено создать еще один орган по координации деятельности ССАГПЗ в оборонной сфере – 
Высший военный комитет по обеспечению коллективной безопасности и повышению обороноспособности. 

В 2003г. накануне американо-британского вторжения в Ирак страны ССАГПЗ направили в Кувейт 
совместный военный контингент численностью ок. 10 тыс.чел. с целью обеспечения безопасности на 
территории этого государства на период ведения военных действий. 

Регулярно проводятся совместные учения ВС аравийских монархий: «Щит полуострова» 
(сухопутные войска), «Сокол полуострова» (ВВС и ПВО), «Солидарность» (ВМС). Реализуются меры по 
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принятию единых программ подготовки военных кадров. Решение этой задачи взяли на себя военная 
академия им. короля Абдель Азиза в Эр-Рияде, военная академия им. шейха Заида (ОАЭ) и военная 
академия Кувейта. Для этих учебных заведений разработана общая учебная программа. Имеется намерение 
создать единые учебные пособия для подготовки различных категорий военнослужащих. 

Несмотря на наличие большого числа договоренностей, соглашений и принятых согласованных 
решений, дело военной интеграции стран-членов ССАГПЗ идет очень медленно, а многие имеющиеся 
проекты в этой области пока еще далеки от своей практической реализации. Значительная часть 
мероприятий осуществляется формально. Отсутствует прогресс в деле интеграции систем управления 
вооруженными силами, связи, разведки, создания единой компьютерной сети. 

Нет подвижек в наращивании численности и боевой мощи ОВС «Щит полуострова», которые 
насчитывают ок. 6 тыс.чел. в составе двух саудовских бригад и отдельных подразделений от остальных 
членов ССАГПЗ. После крушения саддамовского Ирака у руководителей Совета сотрудничества появились 
сомнения насчет перспектив использования этого формирования. Тем не менее, в 2003г. был одобрен план 
развития ОВС на период до 2015г., который предусматривает повышение их боеспособности, создание 
объединенных сил быстрого реагирования, завершение ввода в строй систем раннего предупреждения 
(«Щит полуострова») и связи («Закрытая дверь»). Численность ОВС планируется довести до 50 тыс.чел., 
примерно половина из которых будет дислоцироваться в Саудовской Аравии (Хафр-эль-Батин, Хуфуф) и 
ОАЭ (Фуджейра), а остальные на национальных территориях. 

На ближайшую перспективу страны «шестерки» наметили завершить создание единой системы 
раннего радиолокационного обнаружения самолетов и баллистических ракет, запустить (с иностранной 
помощью) собственный разведывательный спутник, создать училище по подготовке военных летчиков. 
Продолжатся мероприятия по стандартизации вооружения, реализация которой затрудняется из-за 
многотипности имеющейся в аравийских армиях техники. Интеграция стран-членов ССАГПЗ в оборонной 
сфере может получить развитие по следующим направлениям: расширение совместного военного 
планирования, улучшение боевой совместимости союзных армий, расширение взаимодействия в разведке, 
связи и управлении войсками, создание в перспективе объединенных ВВС и ПВО, развитие общей системы 
военного образования, совместное участие в международных миротворческих силах, осуществление 
согласованных мероприятий по оперативному оборудованию аравийского театра военных действий. 

А пока же страны «шестерки» так и не разработали конкретной всеобъемлющей доктрины 
обеспечения коллективной безопасности, хотя основные подходы к решению данной проблемы были 
изложены в ряде официальных документов Совета сотрудничества и выступлениях руководящих деятелей 
организации. Отсутствуют единые подходы к порядку финансирования контингентов ОВС и различных 
военных программ. На решении данных проблем сказываются и возникшие в последние годы у многих 
аравийских стран финансовые трудности. Дальнейшему углублению военной интеграции в значительной 
степени препятствуют политические противоречия и отсутствие полного доверия между странами-членами 
ССАГПЗ, различное понимание каждой из них внешних угроз и источников военной опасности. В итоге 
каждое государство заботиться в первую очередь о собственной обороне, отодвигая решение вопросов 
обеспечения коллективной безопасности на второй план.  www.iimes.ru, 26.1.2009г. 

– России удалось закрепиться на рынках Саудовской Аравии, ставшей в 2007г. крупнейшим в мире 
импортером вооружения (сумма заключенных ею контрактов – 10,6 млрд.долл. – в два раза превысила 
объем контрактов, подписанных занявшей второе место Индией).(17) Было, в частности, заключено 
соглашение о поставках КСА 6 вертолетов Ка-226 на сумму 25 млн.долл., ведутся переговоры о продаже 
Саудии за 1 млрд.долл. 150 танков Т-90, а также БМП-3, саудовцы проявляют интерес к приобретению ЗРК 
С-300 и С-400 «Триумф». 

На этот раз несовместимость российских ракет с находящимися на вооружении саудовской армии 
американскими системами противоракетной обороны «Пэтриот» не рассматривается как препятствие к 
приобретению С-300 и С-400. Более того, саудовцы намереваются, похоже, с помощью российских 
специалистов интегрировать «Алмазы», «Триумфы» и «Пэтриоты» в единую систему ПВО.(19) О 
внимании, которое Эр-Рияд, стремящийся диверсифицировать свои военно-технические связи, уделяет 
ВТС с Россией, свидетельствует возложение обязанностей куратора данного направления на главу Совета 
национальной безопасности Бандара бен Султана, входящего в ближайшее окружение короля Абдаллы. 
 www.iimes.ru, 11.1.2009г. 

СЕЙШЕЛЫ 

Армия, полиция 
– Индия направила к берегам Сейшельских о-ов боевой корабль для борьбы с активизировавшимися 

в этом районе пиратами, сообщает агентство Пресс траст оф Индия. Индия ранее направила к берегам 
архипелага корабль военно-морских сил «Нирдешак» для проведения гидрографических исследований, 
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который по просьбе местных властей занялся патрулированием территориальных вод. С прибытием 
подкрепления «Нирдешак» сможет вернуться к решению научных задач. 

Источник агентства в штабе военно-морских сил сообщил, что орудовавшие в районе Аденского 
залива пираты могли переместить свою базу на Сейшельские о-ва. В пользу этого предположения говорят 
участившиеся случаи нападения на корабли вблизи этого островного государства. После 30 апреля там 
зафиксировано шесть нападений пиратов на суда, среди которых судно «Ариана» с украинским экипажем. 

Корабль ВМС Индии, который направился в район Сейшельских о-ов также сопровождает 
отремонтированный на индийской верфи в г.Висакапатнам корабль «Топаз» сейшельских военно-морских 
сил. Первый индийский корабль был отправлен для патрулирования вод у берегов Сомали в нояб. пред.г. 
Корабль «Табар» за время своей работы в этом опасном регионе отбил три бандитских атаки и потопил 
корабль-базу сомалийских пиратов.  РИА «Новости», 7.5.2009г. 

СЕРБИЯ 

Армия, полиция 
– Сербия не рассматривает возможность вступления в НАТО, но считает важным сотрудничество с 

альянсом, завил глава сербского МИД Вук Еремич. «Это совершенно невозможно сейчас представить в 
Сербии», – сказал Еремич в интервью радиостанции «Эхо Москвы». 

Он напомнил, что Белград сконцентрирован на вопросах европейской интеграции, а с НАТО 
сотрудничает в рамках программы «Партнерство ради мира». «Мы хотим тесного сотрудничества, из-за 
того, что НАТО – важнейший фактор безопасности в мире. Но, что касается Сербии, то вопрос членства не 
рассматривается», – подчеркнул министр. 

Практически все страны Юго-Восточной Европы ранее вступили в альянс или намерены сделать это 
в ближайшем будущем. Из граничащих с Сербией стран не являются членами НАТО только Босния и 
Герцеговина, Македония и Черногория. Вступление Македонии и Черногории в альянс является 
внешнеполитическим приоритетом для властей этих стран.  РИА «Новости», 5.10.2009г. 

– Правительство Сербии приняло решение не посылать своих представителей на учения НАТО в 
Грузии, которые пройдут с 6 мая по 1 июня, говорится в сообщении сербского кабинета министров по 
итогам очередного заседания правительства. Причины этого шага в сообщении не уточняются, но еще в 
начале недели о возможности принятия решения о неучастии в натовских учениях сообщил глава МИД 
Сербии Вук Еремич. 

«Как наши военные, так и наши представители, и вообще никто из Сербии не будет участвовать в 
этих учениях НАТО в Грузии. Причина в том, что Российская Федерация заявила, что эти учения 
представляют угрозу для ее безопасности«, – сказал Еремич в минувший понедельник в интервью 
белградскому телеканалу «Б92». 

Многонациональные учения НАТО Cooperative Longbow 09/Cooperative Lancer 09 пройдут в рамках 
программы НАТО «Партнерство во имя мира» с 6 мая по 1 июня. В них примут участие 1,3 тыс. 
военнослужащих из 19 стран альянса и его партнеров. Участие сербских военнослужащих в маневрах в 
Грузии было ранее запланировано в рамках индивидуальной программы партнерства Сербии и НАТО. 

В понедельник глава МИД РФ Сергей Лавров заявил, что Россия не будет направлять своих 
наблюдателей в Грузию на учения НАТО. При этом министр отметил, что РФ «и другим (странам) не 
советует» участвовать в учениях. Ряд стран, в т.ч. Молдавия, Латвия, Эстония и Казахстан, уже отказались 
участвовать в учениях НАТО в Грузии.  РИА «Новости», 30.4.2009г. 

– МЧС России начинает второй этап гуманитарной операции по разминированию объектов на 
территории Сербии, в рамках которого будут обезврежены взрывоопасные предметы в сербском 
г.Паранчин, где планируется прохождение трассы газопровода «Южный поток», сообщила представитель 
управления информации и общественных связей ведомства. 

По ее словам, отряд квалифицированных саперов отправится в Сербию во вторник, 31 марта. «В 
отряд, состоящий из 46 чел., вошли 37 российских специалистов, которые совместно с сербской стороной, с 
использованием средств траления будут выполнять работы по разминированию участков в районе 
сербского г.Парачин, через которые планируется прохождение будущей трассы газопровода «Южный 
поток», – сказала собеседница агентства. 

В рамках первой части гуманитарной операции по разминированию объектов в Сербии российские 
саперы в 2008г. разминировали аэродром в районе сербского г.Ниш, обезвредив в общей сложности более 
450 боеприпасов, оставшихся после натовских бомбардировок девять лет назад. 

Группа российских экспертов выполняла разминирование в районе аэродрома второго по величине 
сербского города в соответствии с соглашением, подписанным в апр. 2008г. года в Белграде главой МЧС 
РФ Сергеем Шойгу и тогдашним министром торговли и услуг Сербии Предрагом Бубало. 
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МЧС России будет продолжать работы по разминированию объектов в Сербии в рамках 
гуманитарной операции до 2012г. После завершения первого этапа гуманитарной операции, 
разминированию аэродрома, в рамках второго этапа работы будут вестись на других объектах, в первую 
очередь, нефтегазовой отрасли. 

После бомбардировок территории Сербии авиацией НАТО в 1999г. осталось много мест, где еще не 
проведены работы по очистке от взрывоопасных средств. В Нише натовская авиация неоднократно 
использовала кассетные бомбы.  РИА «Новости», 30.3.2009г. 

– Сербия заинтересована в активизации военно-технического сотрудничества с Россией, заявил 
президент Сербии Борис Тадич. «Сотрудничество с Россией в деле восстановления и развития военного 
потенциала Сербии имеет для нас жизненно важное значение. К сожалению, ряд уже согласованных 
проектов, по модернизации наших боевых вертолетов, до сих пор не реализован», – сказал он в интервью 
газете «Время новостей», опубликованном во вторник. 

Как отметил глава государства, «существует еще целый ряд областей, в которых военно-техническое 
сотрудничество с Россией помогло бы Сербии решить задачу повышения общей системы безопасности 
страны от внешней угрозы». «Мы ожидаем от Москвы ответа на наши предложения, которые уже были 
сделаны ранее», – отметил он. 

Б.Тадич признал, что натовские бомбардировки 1999г. нанесли серьезный урон военной авиации и 
заявил, что сотрудничество с Россией в области авиационной техники для Белграда «крайне необходимо». 
«В нашем авиационном парке российские вертолеты Ми-24, Ми-17 и Ми-8, истребители МиГ-29. 
Совершенно естественно, что мы сотрудничаем с Россией в их модернизации, хотя нас и не вполне 
удовлетворяют масштабы этого сотрудничества», – сказал президент. 

Добавил он, «и другие сферы военно-технического сотрудничества открыты для России». Как 
отметил Б.Тадич, к началу натовской военной кампании против Югославии военно-техническое 
сотрудничество между Белградом и Россией не отвечало потенциальным возможностям и требованиям 
ситуации. «Это объясняется многими факторами, в т.ч. позицией тогдашнего югославского руководства. 
Система контрактов и поставок вооружений в страну в то время не была такой прозрачной, как сегодня», 
сказал глава государства. 

Он подчеркнул, что «ныне сербская армия абсолютно открыта, принципы и пути ее модернизации 
абсолютно прозрачны, в т.ч. в области источников закупок оружия и военного снаряжения». «Мы готовы к 
всестороннему военно-техническому сотрудничеству с Россией и открыты для любых предложений», – 
сказал Б.Тадич.  Interfax, 24.3.2009г. 

– Новая косовская военизированная структура Силы безопасности Косово (СБК), против создания 
которой выступает Сербия, готовится принимать участие в международных миротворческих миссиях, что 
вызывает крайнюю обеспокоенность Белграда, сообщил в пятницу в интервью сербскому телеканалу Б92 
глава минобороны Сербии Драган Шутановац.  

Министр отметил, что на основании полученных его ведомством сведений можно с уверенностью 
утверждать, что тем самым власти края Косово, которые в фев. минувшего года в одностороннем порядке 
провозгласили независимость от Сербии, будут самым серьезным образом участвовать в международной 
политике. «СБК должны действовать в случаях, когда этого не сможет сделать полиция, но у них есть и 
новые задачи, которые меня беспокоят – эти силы должны участвовать и в миротворческих операциях. Это 
означает, что Косово серьезно готовится участвовать и в международной политике, для нас это станет 
проблемой», – заявил Шутановац.  

Официально деятельность Сил безопасности Косово началась 21 янв. после торжественной 
церемонии в косовской столице Приштине. В состав СБК на конечном этапе формирования войдут 2,5 тыс. 
действующих сотрудников и 800 резервистов. На вооружении организации будет легкое стрелковое 
оружие, а подготовку ее членов будут осуществлять инструктора из стран НАТО. Личный состав должен 
формироваться по многонациональному принципу, но до сих пор ее членами становились лишь албанцы, а 
ни один представитель сербской общины не выразил желания носить форму СБК. Сербия считает эту 
структуру «незаконной военизированной организацией, представляющей прямую угрозу миру и 
стабильности на Западных Балканах».  

Албанские власти сербского края Косово, пришедшие к власти в 1999г. после проведения силами 
НАТО военной операции против Югославии, 17 фев. 2008г. при поддержке США и ведущих стран ЕС 
провозгласили в одностороннем порядке независимость от Сербии. Сербия и Россия отказываются 
признавать Косово независимым государством, заявляя, что односторонний шаг края по провозглашению 
его нового статуса грубо нарушает нормы международного права.  РИА «Новости», 30.1.2009г. 
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СИНГАПУР 

Армия, полиция 
– В Сингапуре начались 4-дневные многосторонние учения, нацеленные на предотвращение 

распространения оружия массового уничтожения. Как сообщили сингапурские СМИ, в учениях принимают 
участие 2000 чел. из 19 стран, включая Сингапур, США, страны Европы и Среднего Востока. Во время 
проведения учений будут обсуждены вопросы, связанные с Инициативой по безопасности в борьбе с 
распространением оружия массового уничтожения. 

Данная инициатива была выдвинута в 2003г. тогдашним президентом США Джорджем Бушем и 
направлена на активизацию международного сотрудничества для предотвращения распространения оружия 
массового поражения, в т.ч. ядерного.  Синьхуа, 28.10.2009г. 

– Премьер-министр Сингапура Ли Сянь Лун заявил, что различные страны мира должны плотно 
сотрудничать, чтобы совместно наносить удары по транснациональной преступности и терроризму. Ли 
Сянь Лун сделал это заявление на проходящей здесь 78 годичной конференции Интерпола и первом 
министерском заседании Интерпола и ООН. Он отметил, что различные страны могут обмениваться 
агентурными данными, отслеживать перемещение международных преступников, а также предпринимать 
общие действия по исполнению законов, с тем чтобы добиться цели по совместному нанесению ударов по 
транснациональной преступности и терроризму. 

В этих совещаниях участвуют более 800 представителей из 150 стран и регионов, включая 
генерального секретаря Интерпола Рональда Ноубла и заместителя генерального секретаря ООН по 
миротворческим операциям Алена Леруа.  Синьхуа, 12.10.2009г. 

– Корабли ВМС Сингапура и Австралии начали восьмидневные совместные военные учения в 
Южно-Китайском море. Целью маневров является отработка взаимодействия и управления действиями 
ВМС двух стран. Министр обороны Сингапура сегодня же заявил, что сингапурские и австралийские 
корабли ВМС проводят учения по рекогносцировке, противовоздушной и противолодочной обороне. С 
сингапурской стороны в маневрах участвуют большой сторожевой корабль, малый ракетный сторожевик и 
подлодка. Австралия направила на учения ракетный сторожевой корабль и патрульное судно. В ходе 
учений воздушную поддержку в борьбе против подводных лодок окажут самолеты ВВС Сингапура. 

Как отметили в минобороны Сингапура, ВМС Сингапура и Австралии установили тесные и 
дружественные связи в области обороны. Между ними также налажены широкие двусторонние и 
многосторонние контакты, а также обмены специалистами. Все это углубляет взаимопонимание между 
служащими в ВМС двух стран.  Синьхуа, 18.9.2009г. 

– Трехдневные антитеррористические учения «Северная звезда-7» сегодня начались в Сингапуре. 
Сценарий учений в точности основан на реальных трагических событиях нояб. пред.г. в индийском 
мегаполисе Мумаи. По сообщению местных СМИ, в учения задействованы МВД, минобороны, минздрав, 
МИД, отряд полиции, транспортная и газетная компании. 

Серийные учения по обработке способности к реагированию на ЧП «Северная звезда» начали 
проводиться с 1997г. В этот раз учения пройдут в двух этапе, первый – 6-7 июля, второй – 15 июля. По 
сценарию учений в городе-государстве в 10 местах «произойдут» терраристические акты. 
 www.russian.china.org, 7.7.2009г. 

СИРИЯ 

Армия, полиция 
– За последние пять лет появились спутниковые фотографии комплекса подземных бункеров близ 

Дамаска, которые считаются новым центром управления системой ПВО Сирии. 
Ход строительства был медленным, т.к. Сирия не в состоянии оплатить приобретение новых 

зенитных ракетных комплексов, которые и должны были управляться из этого центра. В начале этого года 
Россия приостановила реализацию контракта на поставку семи модернизированных истребителей-
перехватчиков МиГ-31. Контракт, заключенный в 2007г., предусматривал также поставки Россией 
оборудования и модернизацию стареющего парка ВВС Сирии. Стоимость контракта оценивается в 400-500 
млн.долл. Но Сирия просто не имеет средств оплатить этот контракт, несмотря на то, что Россия в 2005г. 
списала 70% сирийских долгов. Сирия задолжала России 13 млрд.долл. 

Сирия может выделить лишь 400 млн.долл. на модернизацию своих боевых самолетов, но и эта 
сумма может подрезать финансирование других видов вооруженных сил.  www.militaryparitet.com, 
11.11.2009г. 
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– Влиятельный немецкий еженедельник Der Spiegel опубликовал в минувшее воскресенье 
журналистское расследование, посвященное атаке на сирийский ядерный реактор, проведенной 
израильскими ВВС в ночь с 5 на 5 сент. 2007г. 

В ходе расследования журналисты Der Spiegel Эрих Фоллат и Хольгер Штарк встречались с 
лидерами и высокопоставленными сотрудниками спецслужб разных стран, сумев восстановить в общих 
чертах ход событий, приведших к этой атаке. Судя по всему, переговоры о строительстве ядерного центра в 
Аль-Кибаре – пустынной местности недалеко от границы с Ираком, президент Сирии Башар Асад начал 
еще в 2001г. Переговоры велись с руководством Ирана и Северной Кореи. 

Уже тогда в военной разведке Израиля (АМАН) заговорили о реальной опасности получения Сирией 
ядерных технологий, однако в службе внешней разведки «Мосад» не считали, что Асад-младший 
попытается заполучить в свои руки ядерную бомбу. 

В 2004г. американские спутники засекли высокую плотность телефонных переговоров из района 
Аль-Кибар с КНДР. Прослушиванием переговоров вплотную начинает заниматься подразделение ЦАХАЛа 
8200, специализирующееся на электронной разведке. 

К концу 2006г. руководство «Мосада» принимает решение попросить о помощи британские 
спецслужбы, однако ситуация в корне изменилась еще до того, как англичанам была передана 
соответствующая просьба. 

Агентам «Мосада» в Лондоне, следившим за высокопоставленным сирийским чиновником, удается 
внедрить в его переносной компьютер шпионскую программу, постепенно передающую в «Мосад» всю 
хранящуюся на диске информацию. В руки израильской разведки попадают карты, планы, сметы и другие 
документы, подтверждающие факт строительства в Аль-Кибаре ядерного объекта. Среди прочего, в руках 
«Мосада» оказывается фотография, на которой на фоне строящегося ядерного объекта видны один из 
авторов ядерной программы КНДР Сун Шибу и глава сирийского агентства по атомной энергии Ибрагим 
Отман. 

Бежавший из Ирана в фев. 2007г. замминистра обороны генерал Али Реза Асгари подтверждает факт 
строительства в Сирии ядерного реактора, сообщая новые подробности. Через месяц премьер-министр 
Израиля Эхуд Ольмерт создает специальную комиссию, в которую входят три специалиста по 
международной политике, безопасности и спецслужбам. Комиссия должна отслеживать все, что связано с 
сирийским реактором. В авг. того же года комиссия передает Ольмерту отчет, согласно которому 
строительство реактора продвигается быстрыми темпами при поддержке Ирана и КНДР, и представляет 
реальную угрозу для Израиля. 

Начальнику военной разведки АМАН Амосу Ядлину удается убедить Ольмерта провести 
спецоперацию, которая должна окончательно подтвердить наличие у Сирии ядерных технологий. В Сирию 
на двух вертолетах вылетает группа бойцов израильского спецназа. Израильтянам удается взять пробы 
грунта. Проверка показывает наличие в пробах следов радиоактивных металлов. (Как сообщали 
израильские СМИ, эта рискованная операция едва не закончилась провалом.) 

Сразу после этого Ольмерт связывается с советником президента США по национальной 
безопасности Стивеном Хедли, после чего утверждает операцию «Бустан». 5 сент. с базы ВВС «Рамат 
Давид» взлетают 10 самолетов F15I, семь из которых берут курс на Аль-Кибар, по пути нейтрализуя 
сирийские радары. Через 18 минут после взлета самолеты сбрасывают бомбы на ядерный реактор и 
ложатся на обратный курс. Реактор полностью уничтожен. Эхуд Ольмерт связывается со своим турецким 
коллегой Реджепом Тайипом Эрдоганом и просит передать Асаду-младшему, что Израиль не потерпит 
наличие у Сирии ядерных технологий, но не намерен развязывать войну. Если Асад промолчит, Израиль 
тоже будет молчать.  Вестник Израиля, 2.11.2009г. 

– Газета «Маарив» сообщает, что Россия согласилась продать Сирии партию ракет «Яхонт» 
(«Оникс») класса море-море, являющихся серьезной угрозой израильскому военно-морскому флоту. 
Сделка была одобрена в рамках соглашения о расширении военного порта в Тартусе и превращения его в 
средиземноморскую базу российского ВМФ. 

Ракета ПКР П-800 «Оникс», получившая в экспортном варианте название «Яхонт», способна 
развивать скорость до 2,6 мах (750 м. в секунду) и поражать цели на расстоянии до 300 км. «Яхонт» 
предназначен для запуска как с надводных и подводных кораблей, так и с самолетов и береговых 
установок. Сделанная по технологии «Стелс», ракета практически невидима для радаров. Помимо 
российских ВМС, ракеты находятся также на вооружении флотов Вьетнама и Ирана. Информация о 
продаже этих ракет Сирии не подтверждается другими источниками. 

Поставки российских вооружений в Сирию вызывают серьезную озабоченность в Израиле, поскольку 
экспорт ракетных вооружений российского производства в эту страну может нарушить баланс сил в 
регионе. Израильские эксперты отмечают, что ракеты класса «Яхонт» не относятся к оборонительным 
видам вооружения. Данные ракеты, которые разбираются и транспортируются на обычных автомобилях, 
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могут попасть в руки боевиков «Хизбаллы» и представлять серьезную угрозу для боевых кораблей ВМФ 
Израиля. 

Летом 2006 года, во время Второй Ливанской войны, израильский корвет «Ханит» был поражен 
ракетой китайского производства, выпущенной с ливанского побережья боевиками «Хизбаллы» или их 
иранскими инструкторами. Данная атака была неожиданностью для израильских военных, так ЦАХАЛ не 
располагал данными о возможности наличия у «Хизбаллы» ракеты такого класса. 

Летом 2007 года газета The Jerusalem Post писала о поставках ракет «Яхонт» в Иран. Тогда же 
отмечалось, что экспорт этих ракет в Иран вызывает обеспокоенность в Израиле, т.к. ракеты «Яхонт» могут 
быть переданы Сирии и «Хизбалле» и использована против израильского флота в будущем конфликте. 
«Эта ракета определенно представляет угрозу для ВМС, – заявил один из чиновников в оборонном 
ведомстве Израиля. – Есть реальные опасения, что если эта ракета будет у Ирана, то она также будет и у 
Сирии, и у «Хизбаллы».  Вестник Израиля, 16.10.2009г. 

– Четыре самолета МиГ-31Э, проданные Россией Сирии, не представляют угрозы Израилю, сообщает 
газета Jerusalem Post. Согласно информации, полученной израильскими властями из Москвы, эти самолеты 
не будут оснащены для ведения воздушных боев и предназначены исключительно для воздушной разведки. 
Более того, задействовать Сирия сможет только два самолета. Еще два закуплены на запчасти, поскольку в 
договоре о закупке этих самолетов не фигурирует пункт о техническом обслуживании. 

Издание отмечает, что значительно большее опасение израильского оборонного ведомства вызывает 
поставка Сирии партии российских самолетов МиГ-29, по своим характеристикам сходных со стоящими на 
вооружении Израиля самолетами F-16. О поставках российских самолетов Сирии на минувшей неделе 
сообщала газета «Коммерсант», ссылавшаяся на главу «Объединенной авиастроительной корпорации» 
Алексея Федорова. 

Федоров рассказал, что в 2007г. Россия подписала с Сирией два контракта – о поставках МиГ-29М и 
МиГ-31Э. Первый контракт выполняется, тогда как второй все еще не вступил в силу. По версии Федорова, 
Сирия должна получить восемь МиГ-31Э, а не четыре, как пишет Jerusalem Post. МиГ-31Э. Экспортный 
вариант дальнего истребителя-перехватчика 

В начале 90гг. на базе серийного МиГ-31 был создан специальный экспортный вариант МиГ-31Э. 
Самолет оснащен РЛС «Заслон» в экспортном исполнении, несет четыре ракеты Р-33 (в экспортном 
варианте) и до четырех ракет ближнего боя на пилонах под крылом. Отличается МиГ-31Э, в основном, 
составом БРЭО, однако он не лишен возможности наводить на цели другие самолеты (МиГ-21, МиГ-23, 
МиГ-29), поэтому мог бы быть интересен тем странам, где уже есть советская авиатехника. В 2007г. 
«Рособоронэкспорт» предложил истребители МиГ-31Э Алжиру, Ливии и Сирии, которые уже имеют на 
вооружении их предшественников – самолеты МиГ-25. Поставки осуществлены не были.  Вестник 
Израиля, 8.9.2009г. 

– Объединенная авиастроительная корпорация подтвердила существование контракта на поставку 
Сирии истребителей-перехватчиков МиГ-31. Ранее Россия официально заявляла, что его не существует. 
Договор о поставке МиГ-31 был подписан в 2007г. в одно время с контрактом на МиГ-29М, сообщил 
представитель Объединенной авиастроительной корпорации (ОАК) со ссылкой на слова главы компании 
Алексея Федорова. 

Поставки МиГ-29М, в свою очередь, не опровергались. Контракт на МиГ-29 уже реализуется, а по 
вопросу МиГ-31 «продолжаются консультации», сказал Федоров в сегодняшнем интервью газете 
«Коммерсант». Весной этого года газета писала о существовании контракта на МиГ-31 со ссылкой на 
отчетность производителя этих самолетов нижегородского Сокола. Тогда же пресс-службы 
Рособоронэкспорта и РСК МиГ официально сообщили, что такого контракта не существует. 

Позже Сирия опровергла сообщения СМИ об отказе Москвы продать Дамаску МиГ-31 из-за 
протестов со стороны Израиля. «Это одна из попыток подорвать отношения дружбы и сотрудничества 
между Сирией и Россией», – говорилось в официальном заявлении Сирии. 

Количество самолетов в контракте и его сумму ОАК не раскрыло. Источник в ОАК говорит, что речь 
идет о трех или четырех самолетах, а сирийская сторона сообщала ранее, что ждет от России восемь 
истребителей. 

По оценке эксперта Центра анализа стратегий и технологий Константина Макиенко, контракт на 
восемь самолетов может стоить 400 млн.долл. без вооружения и 500 млн.долл. с вооружением. Срок 
исполнения контракта – не раньше 2012-13гг., считает Макиенко. Официальной информации о количестве 
самолетов в контракте на МиГ-29 для Сирии не было, говорит он. Представитель Рособоронэкспорта пока 
не прокомментировал заявление Федорова. 

В последние годы Сирия стремится модернизировать армию, хотя и соблюдает соглашение о 
перемирии с Израилем. Самолеты МиГ-31 морально устаревшие, говорит Макиенко, но они дадут Сирии 
«значительное увеличение ее оборонного потенциала». Правда, расстановки сил на Ближнем Востоке 
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контракт все равно не изменит, считает эксперт: у Израиля остается серьезный перевес в военной силе. 
 Reuters, 3.9.2009г. 

– Российская сторона впервые официально признала планы поставок в Сирию партии истребителей-
перехватчиков МиГ-31Э. Об этом заявил в интервью газете «Коммерсантъ» глава Объединенной 
авиастроительной корпорации (ОАК) Алексей Федоров. В 2007г. одновременно было подписано два 
контракта: один по поставкам в Сирию партии фронтовых истребителей МиГ-29М, а второй – по 
перехватчикам МиГ-31Э. Первый контракт сейчас реализуется, а по МиГ-31Э так и не вступил в силу, 
сказал Федоров. «Сейчас по этому контракту продолжаются консультации, – сообщил глава ОАК. – 
Надеюсь, контракт все-таки будет реализован, мы с ним связываем большие надежды на стабилизацию 
ситуации на нижегородском «Соколе». Этот авиастроительный завод занимается модернизацией машин по 
заказу ФГУП «Рособоронэкспорт», напоминает издание. 

Контракт стоимостью 400-500 млн.долл. на поставку 8 перехватчиков МиГ-31Э в Сирию был 
заморожен российской стороной. Срыв поставок тогда объяснялся «отсутствием контракта». В 
сегодняшнем номере «Коммерсантъ» отмечает, что вскоре после этого правительство Сирии поставило под 
сомнение заявления российской стороны, назвав срыв контракта «очередной попыткой разрушить 
дружественные отношения» между двумя странами.  www.bfm.ru, 3.9.2009г. 

– Глава Объединенной авиастроительной корпорации Алексей Федоров подтвердил: два года назад 
Москва подписала с Дамаском договор о поставке в Сирию партии истребителей МиГ-29М/М2 и 
истребителей-перехватчиков МиГ-31Э. Об этом со ссылкой на публикацию российской газеты 
«Коммерсантъ» сообщила радиостанция «Голос Израиля». Россия продаст Сирии боевых самолетов на 400-
500 млн.долл. 

В статье под заголовком «Тайна с МИГами раскрылась в один миг», опубликованной сегодня на 
сайте газеты «Коммерсант» сообщается: Российская сторона впервые официально признала планы 
поставок в Сирию партии истребителей-перехватчиков МиГ-31Э. Об этом заявил глава Объединенной 
авиастроительной корпорации (ОАК) Алексей Федоров. Контракт 2007г., по его словам, так и не вступил в 
силу, но переговоры продолжаются, и ОАК рассчитывает на его реализацию в надежде стабилизировать за 
счет экспорта ситуацию в ОАО «Нижегородский авиастроительный завод «Сокол»«, занимающемся 
модернизацией машин по заказу ФГУП «Рособоронэкспорт». Правда, теперь в контракт может вмешаться 
еще и прокуратура – половина предназначенных для него «МиГов» фигурируют в качестве объекта 
мошенничества в уголовном деле. 

Как рассказал «Ъ» Алексей Федоров, в 2007г. одновременно было подписано два контракта: один по 
поставкам в Сирию партии фронтовых истребителей МиГ-29М, а второй – по перехватчикам МиГ-31Э. 
Первый, по его словам, сейчас уже реализуется, а по МиГ-31 так и не вступил в силу. «Сейчас по этому 
контракту продолжаются консультации, – сообщил господин Федоров.- Надеюсь, контракт все-таки будет 
реализован, мы с ним связываем большие надежды на стабилизацию ситуации на нижегородском 
«Соколе»«. 

До сих пор Россия категорически опровергала наличие планов поставок Сирии МиГ-31. 20 мая 
2009г., когда «Ъ» рассказал о проблемах с их реализацией со ссылкой на годовой отчет ОАО «НАЗ 
«Сокол»«, «Рособоронэкспорт» и РСК МиГ даже распространили совместное заявление, где было сказано, 
что Россия не подписывала контракт на поставку МиГ-31. «Такого контракта просто нет в природе. Этот 
контракт в 2007г. заключили СМИ, они же его в 2009г. расторгли», – заявил тогда же представитель РСК 
МиГ. Однако спустя пару дней сирийское правительство в своем официальном сообщении фактически 
опровергло опровержения российской стороны, заявив, что «это (сообщения о неготовности Москвы 
поставить перехватчики Дамаску.- «Ъ») очередная попытка разрушить дружественные отношения между 
Сирией и Россией». 

На самом деле предполагалось, что в Сирию будет поставлено восемь самолетов, стоимость 
контракта оценивалась в 400-500 млн.долл. Летом 2007г. «Сокол» приступил к реализации 
подготовительных работ. Поскольку производство МиГ-31 было свернуто в 1994г., Сирии планировалось 
продавать самолеты из резерва («наличия») ВВС РФ и промышленности, модернизацией которых по 
требованию заказчика и занимался НАЗ «Сокол». 

Что касается источников финансирования этой и других сделок по поставке российского оружия 
Сирии, то некоторые эксперты уверены в том, что в сотрудничестве двух стран не обходится без иранской 
денежной помощи Сирии, с которой Тегеран связывает ряд соглашений оборонительного характера. 
 Вестник Израиля, 3.9.2009г. 

– Международное агентство по атомной энергии (Магатэ) обнаружило следы произведенного 
искусственным путем урана на ядерном объекте в сирийской столице Дамаске. В «конфиденциальном 
докладе» агентства указывается, что в небольшом ядерном реакторе, используемом в учебных целях, были 
обнаружены следы радиоактивных материалов, которые ранее не декларировались сирийскими властями. 
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Магатэ уже находило следы урана на месте подозрительного объекта в сирийской пустыне, который 
был уничтожен израильскими бомбардировщиками в 2007г. Американская разведка высказывала 
предположение, что израильская авиация на самом деле разбомбила строящийся ядерный реактор, 
предназначавшийся для производства оружейного плутония. Сирия утверждает, что это был обычный 
военный объект. 

Сирия официально располагает ограниченной ядерной программой, которая сосредоточена вокруг 
научно-исследовательских, медицинских, промышленных задач. Однако у западных стран есть подозрения, 
что Дамаск может скрывать определенные ядерные разработки военного назначения. Официальных 
доказательств того, что Сирия владеет технологиями в области ядерного оружия, нет. 

Ранее эксперты Международного агентства по атомной энергии сообщили, что Иран владеет 
достаточным объемом обогащенного урана для производства атомной бомбы. На ядерном комплексе в 
Натанзе накоплены 1339 кг. низкообогащенного урана, отметили специалисты. Магатэ подчеркивает, что 
Тегеран отказывается предоставлять право на проведение более скрупулезной инспекции его ядерных 
объектов и блокирует просьбы о предоставлении доступа к информации, имеющей отношение к данной 
проблеме.  Росбалт, 6.6.2009г. 

– Секретный доклад, подготовленный Международном агентством по атомной энергии, утверждает, 
что в Сирии действуют три объекта, судя по всему, составляющие часть тайной ядерной программы. Об 
этом пишет газета «Едиот Ахронот» со ссылкой на источники в Вене. 

По версии инспекторов Магатэ, на одном из объектов инженеры из КНДР построили завод для 
производства плутония. Второй объект находится рядом с границей с Ираком, и в 2003г., после начала 
американского вторжения, туда приехала колонна грузовиков, предположительно, доставившая материалы, 
связанные с ядерной программой Саддама Хусейна. Третий объект расположен под Дамаском. 

Газета сообщает, что инспекторы Магатэ требовали от сирийских властей разрешения посетить эти 
объекты. Первоначально из Дамаска сообщили, что это секретные военные объекты, не имеющие никакого 
отношения к ядерной программе. Затем сирийцы разрешили инспекторам посетить объекты, но только 
после того, как вывезли оттуда все подозрительные материалы и сняли целые слои почвы, как 
зафиксировали съемки, сделанные со спутников. 

Доклад Магатэ будет опубликован в ближайшее время. Агентство собирается обвинить Сирию в 
невыполнении обязательств по прозрачности своих действий, хотя прямых обвинений в ядерных 
разработках доклад не содержит. В сент. 2007г. в Сирии был уничтожен объект, предположительно, тоже 
связанный с ядерной программой. Сирийцы пустили инспекторов Магатэ на это место только после того, 
как вывезли все подозрительное и построили новое здание.  Вестник Израиля, 4.6.2009г. 

– Контракт на поставку в Сирию серии истребителей МиГ-31Э, заключенный в начале 2007г., был 
заморожен российской стороной, сообщает «Коммерсантъ» со ссылкой на отчет завода-изготовителя 
(нижегородский «Сокол»). Работы по подготовке самолетов к поставке на экспорт приостановлены «в 
связи с отсутствием контракта». Факт срыва сирийского контракта был зафиксирован в конце апреля. Это 
уже второй случай срыва крупного контракта на поставку на экспорт российской авиационной техники за 
последние 2г., отмечает газета. 

Издание приводит несколько версий о причинах срыва сделки. Согласно мнению первого источника, 
Россия отказалась от поставок истребителей под давлением Израиля, согласно второму – Дамаск не сумел 
найти финансирование для покупки самолетов. Контракт на поставку истребителей МиГ-31Э 
Рособоронэкспорт подписал с Дамаском в начале 2007г. Предполагалось, что в Сирию будет поставлено 8 
самолетов, стоимость контракта оценивалась в 400-500 млн.долл.  www.bfm.ru, 20.5.2009г. 

– Россия и Сирия вели переговоры по поставке МиГ-31Э, но договориться не смогли, сообщил 
источник в оборонно-промышленном комплексе РФ, комментируя публикации в российских СМИ. «Сирия 
в свое время интересовалась возможностью закупки у России этих самолетов. Однако во время переговоров 
не удалось достичь договоренностей», – сказал источник. 

По его словам, на переговорах обсуждались различные варианты этой сделки, но, тем не менее, в 
итоге по ряду моментов, в т.ч. политическому, переговоры были прекращены. В Федеральной службе по 
военно-техническому сотрудничеству и в Рособоронэкспорте от официальных комментариев по этому 
поводу отказались. 

Газета «Коммерсант» сообщила со ссылкой на несколько источников в оборонно-промышленном 
комплексе, что Россия заморозила контракт на поставку Сирии партии истребителей-перехватчиков МиГ-
31Э, заключенный в начале 2007г. По данным газеты, предполагалось, что в Сирию будет поставлено 
восемь самолетов, стоимость контракта оценивалась в 400-500 млн.долл., однако работы по подготовке 
МиГ-31Э к поставке на экспорт были приостановлены «в связи с отсутствием контракта».  РИА «Новости», 
20.5.2009г. 

– Поставка Россией партии истребителей-перехватчиков МиГ-31Э в Сирию, контракт на которую 
был заключен в 2007г., сорвалась. Об отмене сделки стало известно из нескольких источников в 
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российском оборонно-промышленном комплексе. Согласно данным одного из них, в отчете за 2008г. ОАО 
«Нижегородский авиастроительный завод «Сокол»«, которое осуществляло модернизацию истребителей 
перед поставкой, говорится о прекращении подготовки МиГ-31Э в связи с «отсутствием контракта». 

Несмотря на то, что в отчете завода страна, куда предполагалась поставка машин, не называется, 
эксперты выразили уверенность, что речь идет именно о тех МиГах, которые планировалось продать 
Сирии. 

Факт отмены сделки не подтвердили ни на заводе «Сокол», ни в «Объединенной авиастроительной 
корпорации», в состав которой завод входит с 2006г. В обеих компаниях предложили обратиться в 
«Рособоронэкспорт», представители которого отказались комментировать информацию о срыве продажи. 

Источники называют разные возможные причины срыва контракта. Один из них предполагает, что 
отмена могла стать результатом давления на Россию со стороны Израиля, который еще в 2007г. выразил 
сильное беспокойство в связи с планируемой продажей МиГов Сирии. В пользу этой версии говорит тот 
факт, что в 2005г. Израиль уже смог уговорить Москву отказаться от продажи Дамаску ракетных 
комплексов «Искандер-Э». 

Другие источники утверждают, что Сирия отказалась от закупки самолетов в связи с тяжелым 
финансовым положением в арабской стране. Это предположение также представляется реалистичным, т.к. 
Сирия уже должна России более 3 млрд. руб., несмотря на списание Москвой в 2005г. 70% сирийской 
задолженности. Фактор нехватки денег может усиливать экономический кризис, затронувший практически 
все страны мира. 

В 2007г. от приемки истребителей МиГ-29СМТ уже отказался Алжир. В основе принятого Алжиром 
решения лежали политические мотивы, тогда как Сирия могла отказаться от сделки из-за соображений 
экономического характера.  Вестник Израиля, 20.5.2009г. 

– Россия заморозила контракт на поставку Сирии партии истребителей-перехватчиков МиГ-31Э, 
заключенный в начале 2007г., пишет в среду газета «Коммерсант» со ссылкой на несколько источников в 
оборонно-промышленном комплексе. Это уже второй случай срыва крупного контракта на поставку на 
экспорт российской авиатехники за последние два года, отмечает издание. По заключенному в 2006г. 
контракту Россия должна была поставить Алжиру 34 МиГ-29СМТ на 1,286 млрд.долл. Алжир, получив 15 
машин, весной 2007г. прекратил приемку, заявив, что в самолетах есть детали низкого качества или 
бывшие в употреблении, а в начале 2008г. вернул все МиГи. 

По словам одного из источников газеты, в конце апреля совет директоров ОАО «Нижегородский 
авиастроительный завод «Сокол», занимавшийся модернизацией МиГ-31Э по заказу ФГУП 
«Рособоронэкспорт», констатировал факт срыва сирийского контракта. «Теперь утвержденный советом 
директоров «Сокола» отчет выносится на общее собрание акционеров, назначенное на 29 мая», – пояснил 
собеседник издания. 

Контракт на поставку истребителей МиГ-31Э «Рособоронэкспорт» подписал с Дамаском в начале 
2007г. Предполагалось, что в Сирию будет поставлено восемь самолетов, стоимость контракта оценивалась 
в 400-500 млн.долл. Летом того же года «Сокол» приступил к его реализации. Поскольку производство 
МиГ-31 было свернуто в 1994г., Сирии продавались самолеты из мобилизационного резерва ВВС РФ, 
модернизацией которых под требования заказчика и занимался «Сокол». 

ОАО «Нижегородский авиастроительный завод «Сокол» зарегистрировано 22 сент. 1994г. 
Акционеры – ОАО «Объединенная авиастроительная корпорация» (ОАК, 38%) и ООО «ХФЛ Финанс» 
(22%). Еще 30,87% акций находится в номинальном держании у ЗАО «Депозитарно-клиринговая 
компания». Специализируется на производстве и обслуживании истребителей семейства МиГ, учебно-
боевых самолетов Як-130. С фев. 2006г. входит в ОАК. Выручка предприятия в 2008г. составила 3,04 млрд. 
руб., чистый убыток – 142,02 млн. 

Официально срыв сирийского контракта в ОАК не комментируют. «Вопросы военно-технического 
сотрудничества находятся в компетенции «Рособоронэкспорта», – заявил официальный представитель 
корпорации. Гендиректор НАЗ «Сокол» Александр Карезин также переадресовал газету в 
«Рособоронэкспорт», сославшись на то, что само предприятие не заключает экспортных контрактов. В 
«Рособоронэкспорте» от комментариев отказались. Однако в проекте годового отчета ОАО «НАЗ «Сокол», 
копия которого имеется в распоряжении газеты, указано, что работы по подготовке МиГ-31Э к поставке на 
экспорт приостановлены «в связи с отсутствием контракта». Согласно документу, в 2008г. доля экспорта в 
объеме отгруженной продукции предприятия снизилась по сравнению с пред.г. с 41,9% до 7,12%. 

Как пишет газета, о причинах срыва сирийского контракта российская сторона говорит неохотно. 
Источник, близкий к «Рособоронэкспорту», признает, что Россия отказалась от его реализации под 
давлением Израиля. «Аналогичный случай произошел с контрактом на поставку в Сирию ракетных 
комплексов «Искандер-Э», заключенным в 2005г. Тогда израильтяне оказали на Россию мощнейшее 
давление, и контракт был официально аннулирован», – говорит источник. 
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Однако источник газеты в отраслевом министерстве уверен, что основной причиной происшедшего 
стали финансовые проблемы Дамаска, не сумевшего найти средства на покупку дорогостоящего 
вооружения. Только зимой 2005г. Россия списала 70% внешнего долга Сирии, который составлял на тот 
момент 13,4 млрд.долл. Тогда Дамаск остался должен Москве еще 3,6 млрд.долл. С того момента Россия 
возобновила военно-техническое сотрудничество с Сирией. Начиная с янв. 2005г. регулярно появлялась 
информация о том, что Сирия продолжает переговоры с Россией о закупках нового вооружения. Помимо 
ракетных комплексов «Искандер-Э», среди объектов интереса Сирии назывались зенитные комплексы 
«Панцирь», «Стрелец» и «Игла». В 2005г. в Сирию были поставлены комплексы «Стрелец».  РИА 
«Новости», 20.5.2009г. 

– Контракт на поставку в Сирию партии истребителей-перехватчиков МиГ-31 не был реализован 
поскольку Дамаск не нашел денег на закупку самолетов, заявил источник в российском оборонно-
промышленном комплексе. «Несколько лет назад Сирия проявляла серьезный интерес к закупке 
российских высотных перехватчиков МиГ-31Э. В начале 2007г. был даже парафирован контракт на 
поставку в эту страну 8 самолетов, однако в силу он не вступил, т.к. не удалось урегулировать все 
финансовые вопросы», -сказал собеседник агентства. 

Самолеты планировалось поставить в минимально короткие сроки по схеме trade-in. Часть 
предназначенных Дамаску машин должны были быть достроены из задела, который имелся на 
нижегородском авиазаводе «Сокол», а часть взята из наличия минобороны РФ и модернизирована под 
требования сирийских ВВС, т.к. МиГ-31 с 1994г. серийно не производится. 

«В 2007г. авиазавод «Сокол» начал подготовку к выполнению будущего контракта. Однако вскоре 
работы были приостановлены в связи с тем, что Сирия не подтвердила вступление контракта в силу, 
стоимость которого составляла более 400 млн.долл.», – сказал собеседник агентства. 

В «Рособоронэкспорте» не стали комментировать ситуацию с выполнением данного контракта. По 
словам источника в ОПК, опубликованная в ряде российских СМИ информация о том, что Россия 
отказалась от поставки Сирии МиГ-31Э под давлением Израиля не соответствует действительности. 

Он отметил, что ни о каком срыве российской стороной сирийского контракта не может быть речи. 
Отказ Дамаска от закупки МиГ-31Э связан исключительно с финансовыми проблемами. МиГ-31Э один из 
самых дорогих боевых самолетов и сирийская сторона просто не нашла денег на его закупку. Несмотря на 
то, что Москва простила Дамаску большую часть имеющегося долга он по-прежнему значительный – 3,5 
млрд.долл. 

Сирия заинтересована в развитии военно-технического сотрудничества с Россией, поскольку ее 
армия на 90% вооружена техникой советского производства. 80% этой техники морально и физически 
устарела и требует ремонта и модернизации. На вооружении Сирии имеется около 4 тыс. танков и более 
500 боевых самолетов, произведенных на советских (российских) предприятиях. 

«Кроме МиГ-31 Сирия хотела бы закупить у России зенитный ракетно пушечный комплекс 
«Панцирь-С1», способный поражать все современные и перспективные средства воздушного нападения, 
зенитные ракетные комплексы «Бук-М2», другое вооружение», – сказал собеседник агентства. Если не 
считать страны бывшего Советского Союза, Сирия могла стать первой страной, имеющей на вооружении 
перехватчик МиГ-31, получивший на Западе название Foxhound («Гончая»). 

Это наиболее мощный в своем классе самолет, не имеющий аналогов по вооружению и 
максимальной скорости полета. Он может использоваться в качестве летающего командного пункта, 
передавать информацию о целях на землю или другие самолеты. Группа из четырех модернизированных 
самолетов способна оборонять воздушное пространство по фронту до 1000 км. Радиолокационный 
прицельный комплекс самолета МиГ-31Э позволяет одновременно обнаруживать и сопровождать до десяти 
целей и вести обстрел четырех из них.  Interfax, 20.5.2009г. 

– Международное агентство по атомной энергии (Магатэ) по-прежнему не имеет полной ясности о 
«возможном источнике происхождения урановых частиц», которые были обнаружены при анализе проб, 
взятых в Сирии на площадке «Дайр-эз-Заур». Такой вывод содержится в докладе гендиректора Магатэ об 
осуществлении соглашения с Сирией о гарантиях в связи с договором о нераспространении ядерного 
оружия. Доклад был направлен накануне для ознакомления членами совета управляющих Магатэ в связи с 
предстоящей 2-6 марта очередной сессией этого руководящего органа агентства. 

«Необходимо полностью понять причину присутствия частиц урана на площадке «Дайр-эз-Заур», – 
говорится в докладе, – изучить имеющееся у изображение объекта, а также информацию об определенной 
деятельности по закупкам». Сирия должна представить дополнительную информацию и вспомогательную 
документацию о прошлом использовании и характере здания на площадке «Дайр-эз-Заур», а также 
информацию о закупке материалов и оборудования, которые «могли бы содействовать сооружению и 
эксплуатации ядерного реактора». 

Гендиректор Магатэ призвал Дамаск «обеспечить прозрачность путем предоставления 
дополнительного доступа к другим местам, предположительно связанным с деятельностью в Дайр-эз-
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Зауре. «Эти меры, – отметил он, – наряду с отбором проб с разрушенного и спасенного оборудования и 
обломков, необходимы для того, чтобы агентство завершило свою оценку». 

В докладе содержится также призыв к Израилю и другим государствам, которые могут обладать 
соответствующей информацией, предоставить ее в распоряжение Магатэ, включая спутниковые 
изображения, и дать согласие на то, чтобы агентство ознакомило с этой информацией Сирию. 

До сих пор Дамаск утверждал, будто происхождение антропогенных частиц природного урана, т.е. 
полученных в результате химической обработки, объясняется тем, что они содержались в израильских 
ракетах, использовавшихся для разрушения здания в сент. 2007г. Израиль категорически отверг данные 
утверждения, а эксперты Магатэ после анализа проб пришли к выводу, что вероятность появления частиц 
урана после применения ракет мала, поскольку «как изотопный и химический состав, так и морфология 
частиц не соответствуют тому, чего следует ожидать в результате использования боеприпасов на основе 
урана».  Прайм-ТАСС, 20.2.2009г. 

СЛОВАКИЯ 

Армия, полиция 
– Премьер-министр Словакии Роберт Фицо в Братиславе отметил, что он не допустит размещения в 

Словакии элементов системы ПРО США или НАТО. Как сказал Р. Фицо в тот день на встрече с 
генеральным секретарем НАТО Андресом Фогом Расмуссеном, прибывшим сюда для участия в заседании 
министров обороны НАТО, пока он остается на посту премьер-министра, он не даст согласия на 
размещение в Словакии каких-либо элементов системы ПРО. 

Р. Фицо сказал, что Словакия никогда не допустит появления подобных американских военных баз 
ни в Чехии, ни в Польше. Он многократно отмечал, что выступает против размещения элементов системы 
ПРО в Чехии и Польше. Заседание министров обороны НАТО проходит в Братиславе 22-23 окт. На 
заседании главным образом обсуждаются такие вопросы, как стратегия развития НАТО и афганская 
проблема.  Синьхуа, 23.10.2009г. 

СНГ 

Армия, полиция 
– Проект соглашения о сотрудничестве государств СНГ в противодействии коррупции планируется 

рассмотреть 25-26 авг. в Минске на заседании экспертной группы, сообщили в пресс-службе 
Исполнительного комитета Содружества. 

Предполагается, что основными направлениями сотрудничества в этой сфере станут оказание 
правовой помощи по уголовным, административным и гражданским делам о коррупционных 
правонарушениях, проведение скоординированных оперативно-розыскных, оперативно-профилактических 
мероприятий, взаимодействие в сфере розыска, задержания и выдачи лиц, совершивших коррупционные 
преступления», – отметили в минской штаб квартире Содружества. 

Проектом документа, проинформировали в пресс-службе, предусматривается розыск и возвращение 
доходов от коррупции, обеспечение правовой защиты и поддержки граждан и организаций, участвующих в 
противодействии коррупции, разработка и реализация стратегий, программ и планов сотрудничества в 
сфере противодействия коррупции. Эксперты СНГ в ходе встречи в Минске обсудят также поправки в 
Положение о Координационном совете генеральных прокуроров государств Содружества.  Interfax, 
24.8.2009г. 

– Концепция военного сотрудничества стран СНГ до 2015г. будет утверждена в следующем году, 
сообщил секретарь Совета министров обороны государств Содружества Александр Синайский. «В 2010г. 
мы ее примем и она будет действовать до 2015г.», – сказал А.Синайский в эфире радиостанции «Эхо 
Москвы». 

В рамках этой концепции, отметил он, «предполагается прежде всего развивать сотрудничество, 
направленное на противодействие современным вызовам и угрозам». Отвечая на вопросы, он также не 
исключил возвращения в СНГ ранее вышедших из него стран, а также присоединение других государств. 
«Нельзя исключать ничего. Я бы не стал исключать и таких возможностей – и возвращения каких-то 
государств, которые сейчас приняли решение о выходе, и присоединения других государств», – сказал 
А.Синайский. 

Он заметил, что «ничто не вечно под Луной. Региональные интересы будут определять участие тех 
или иных объединений». «Если эти объединения будут привлекательными, если государства будут видеть 
выгоду от участия в таком региональном объединении, конечно, они будут стремиться к нему 
присоединиться», – сказал он. «Формально Содружество открыто», – подчеркнул А.Синайский. 
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Говоря о современных угрозах и вызовах, он отметил, что они общие для всех государств 
Содружества. Прежде всего это противодействие незаконному распространению средств массового 
уничтожения. Это также противодействие международному терроризму и другим его проявлениям, в т.ч. и 
религиозному экстремизму, сказал А.Синайский. 

«Это те самые общие вызовы и угрозы, которые интересуют все государства региона Северо-
Восточной Евразии. Это территория СНГ, вне зависимости их политических предпочтений», – сказал 
А.Синайский. 

Он также отметил, что до конца тек.г. в рамках СНГ пройдут различные военные учения, которые 
предусматривают различные сценарии развития военно-политической обстановки. Говоря о российско-
белорусских учениях «Запад-2009», он отметил, что с белорусской стороны в них будут задействованы 
более 12 тысяч человек, в т.ч. 2 тыс. предстоит отмобилизовать. «Это будут командно-штабные и 
оперативно-тактические учения», – сказал А.Синайский. Помимо двусторонних учений, пройдут также 
маневры на региональных уровнях, а также учения в рамках системы противовоздушной обороны СНГ, 
сообщил он.  Interfax, 24.8.2009г. 

СОМАЛИ 

Армия, полиция 
– Министр обороны Японии Тосими Китадзава заявил, что Япония может рассмотреть план участия 

японских кораблей, выполняющих подачу топлива для иностранных кораблей в Индийском океане, в 
подаче топлива для иностранных кораблей в акватории Сомали. 

Министр обороны в тот день в резиденции премьер-министра заявил прессе, что в янв. следующего 
года после завершения задачи японских кораблей в Индийском океане Токио не намерено продлевать 
сроки направления своих кораблей. Япония намерена «использовать технику и опыт, полученные в ходе 
подачи топлива в Индийском океане, в других местах». 

Тосими Китадзава не объяснил, где будет использоваться соответствующие «техника и опыт». 
Однако на вопрос о предоставлении топлива иностранным кораблей в акватории Сомали министр сказал, 
что можно рассмотреть это предложение.  Синьхуа, 28.10.2009г. 

– Франция призывает Евросоюз подготовить 3000 военнослужащих для вооруженных сил Сомали, 
чтобы содействовать стабилизации ситуации в этой стране. Об этом в пятницу заявил французский 
министр обороны Эрве Морен. 

Как говорится в пресс-релизе минобороны, Париж взял на себя обязательства подготовить 500 
военнослужащих для Сомали. 150 сомалийских бойцов проходят обучение на территории Джибути. 
Франция надеется на помощь ЕС в подготовке еще 3000 военных кадров. В случае одобрения ЕС этого 
плана Франция примет активное участие в соответствующих действиях, а также предоставит кадровую и 
тыловую поддержку. Свою заинтересованность в этом деле выразил ряд стран ЕС, сказал министр. 

Э. Морен 6 окт. направил послания министру обороны председательствующей в ЕС Швеции Стену 
Тольгфорсу, а также верховному представителю ЕС по внешней политике и безопасности Хавьеру Солане, 
в которых подчеркнул, что обстановка в Сомали стала критической. По его мнению, следует расширить 
«Операцию Атланта», которая была начала ЕС в конце пред.г. в акватории Сомали. Для этого Э. Морен 
предложил помочь Сомали подготовить сотрудников береговой охраны и полиции, что, по его словам, 
посодействует стабилизации тамошней ситуации. 

На фоне непрекращающихся с 1991г. беспорядков в Сомали и активных действий пиратов у берегов 
государства с начала сего года ЕС, США, Китай и Индия начали направлять туда военные корабли, чтобы 
обеспечить безопасность морского транспорта в водах Аденского залива у северных берегов Сомали. 
 Синьхуа, 10.10.2009г. 

– Морское пиратство. Явление, которое, казалось бы, давно ушло в прошлое, вновь заставило 
беспокоиться мировое бизнес-сообщество и, как неизбежное следствие, правительственные круги многих 
стран, и экспортирующих, и импортирующих. Речь идет об Африканском Роге и омывающем его берега 
Аденском заливе, ставшем в последние годы ареной действия сомалийских пиратов, захвативших только в 
2008г. более ста судов разных стран и получивших в качестве выкупа многие десятки млн.долл. 

Аденский залив, как известно, соединяет Персидский залив Индийского океана (на многих 
современных картах – Арабское море) с Красным морем через Баб-эль-Мандебский пролив и далее, через 
Суэцкий канал, со Средиземным морем. Иными словами – часть кратчайшего морского пути из Азии в 
Европу. Раньше никто и не думал, что он может стать и самой уязвимой его частью. Еще до начала века 
нищее и зависевшее только от международной (советской, в основном) помощи единое государство 
Сомали распалось. Кончилась помощь – квазимарксистский режим Сиада Барре рухнул вместе со столь же 
иллюзорным единством страны. Претендовавший на власть генерал Айдид, сражавшийся с явно 
неподготовленной американской военной экспедицией в Сомали, нанес американцам поражение и 
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впоследствии погиб в стычке со своими соперниками-одноплеменниками. Началась анархия, государство 
как таковое распалось, и нет пока никаких надежд, что кто-то сможет его вновь объединить. Поэтому нет 
ни малейших шансов, что пиратство будет устранено в результате укрепления центральной власти. И ведь 
были такие попытки – со стороны то умеренных исламистов («Союз исламских судов»), то со стороны 
радикалов (так называемый Альянс за новое освобождение Сомали). 

Бывшая Республика Сомали представляет собой неуправляемое псевдогосударство, в котором 
выделились относительно самоуправляемые анклавы: Сомалиленд (север страны), Пунтленд (северо-
восток), Галмудуг (центр), Сомалийская республика (юг) и другие, самостоятельность которых зависит от 
передвижения соперничающих армий и вооруженных групп. Что же до пиратства – никому до него 
никакого дела. Впрочем, дело есть – если от него можно получать деньги. 

Все до сих пор известные пиратские базы находятся в анклаве Пунтленд, и нет сомнения, что 
имеющиеся власти с пиратами сотрудничают. И уж, тем более, им не препятствуют. Более того, пираты 
пользуются огромным уважением за то, что они, по сути дела, содержат и администрацию городов и 
селений, куда они отводят угнанные суда, и все окружающее население. Себя они, конечно, тоже уважают 
– по проселкам, соединяющим одно селение с другим, ездят на дорогих джипах и даже на «Порше». 
Нанимают даже европейских поваров, чтобы кормить экипажи захваченных судов, к которым, кстати, 
пираты вполне хорошо относятся. Им даже выпивку привозят – хотя сами сомалийцы ее не употребляют, 
ислам запрещает. Зато популярен местный наркотик кат, листья кустарника, привезенного из Йемена. (Не 
найти сейчас знаменитого йеменского кофе – плантации выруб.ы, на их месте высажен кат, не требующий 
серьезного ухода и дающий быстрый и стабильный доход, не зависящий от мирового рынка). Пираты 
делятся своими немалыми доходами с местными властями, старейшинами кланов и, конечно же, 
предпринимателями. В результате заброшенные миром города и поселки Пунтленда быстро обросли сетью 
магазинов, ресторанов, различных злачных заведений, даже публичных домов. Местной валюты уже давно 
нет в ходу – только долл. Дети играют в пиратов, видя в этом свое будущее. Может быть, их надежды 
имеют под собой почву? Я сомневаюсь. 

Все началось в 1990гг., когда единое сомалийское государство в результате гражданской войны 
прекратило существование. Прибрежную зону стало некому охранять, и туда устремились сотни японских 
траулеров на ловлю тунца, который потом сбывался по бешеным ценам на рынках Токио. Сами сомалийцы 
рыбу практически не едят, как, кстати, птицу и яйца – это запрещено местными обычаями. Но какой-
никакой рыболовный промысел все-таки существовал – того же тунца, крабов, креветок ловили и 
продавали иностранным фирмам или в сопредельные государства. Нашествие японцев фактически лишило 
местных рыбаков и без того небольших доходов, и они, доведенные до отчаяния, на своих деревянных 
лодках стали нападать на японские суда, грабить их и топить. Потом японцы стали откупаться, и 
сомалийские рыбаки (теперь уже бывшие) стали захватывать иностранные траулеры уже ради выкупа. Так 
они превратились в пиратов. 

На самом рубеже XXI века власти Пунтленда решили воссоздать береговую охрану, призвав для 
этого известную британскую охранную фирму. 70 молодых сомалийцев начали учиться у британских 
инструкторов, но через два года деньги у властей кончились и программа была прервана. Оставшись без 
обещанной работы, обученные англичанами сомалийцы дружно влились в ряды пиратов, составив их 
самую квалифицированную часть. Уж они-то лучше других знали, как захватывать невооруженные суда! И 
это были теперь уже не столько мелкие, в общем-то, тунцеловы, сколько солидные сухогрузы, танкеры, 
пассажирские лайнеры, идущие в сторону Суэцкого канала и в обратном направлении. 

Грабеж стал исключительно доходным и относительно безопасным бизнесом, и ряды пиратов стали 
быстро расти. Сейчас их численность составляет от полутора до трех тысяч. Район их действия постоянно 
расширяется, участились нападения в открытом море – на лодке туда не доплывешь, но в этих случаях 
пираты используют в качестве базы захваченные ранее и перекрашенные, выглядящие вполне мирно 
буксиры, с которых на резиновых лодках с мощными подвесными моторами атакуют приближающееся 
судно. На сухогруз или низко сидящий танкер можно просто запрыгнуть на борт, в других случаях 
помогает старинное средство – абордажные крючья. Как только судно захвачено – особой опасности для 
пиратов нет, исключение составили лишь действия французских морских десантников, освободивших яхту 
класса «люкс», захваченную и отведенную в порт Эйль. Сообщали, что шесть захватчиков были убиты во 
время операции, бежавшие на берег пытались исчезнуть на грузовике, но были обстреляны ракетами с 
французского вертолета. Казалось бы, достойный ответ, можно сказать, героический. 

В международном морском праве нет законодательства против пиратства, а те, что есть, 
противоречат друг другу. До сих пор, в принципе, остается в силе английский закон: «повесить пирата на 
грот-рее, если нет возможности судить его справедливым судом на суше». Англичане не торопятся 
защищать морские пути Восточной Африки, хотя они, как никто другой, знают эти воды с колониальных 
времен. Да и где сейчас взять грот-рей и прочие детали парусного рангоута? Другие сейчас скорости на 
морях, другие военные корабли, можно не бояться, что арестованные пираты взбунтуют полуголодную и 
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запоротую боцманами команду. Пиратов вполне можно отдать под суд в Англии – а что дальше? Даже если 
они получат минимальный срок (и это сомнительно – даже не самый умелый адвокат сможет убедить 
присяжных, что это был единственный выход для подсудимого, чтобы спасти от голодной смерти себя и 
свою семью), то тут же обратятся с просьбой о политическом убежище. И они его получат, ведь о 
бедственном положении в Сомали знает весь мир. Да и не только Англии это касается, но и любой страны 
Евросоюза, участвующей в «Аталанте» – совместной военно-морской операции в данной акватории. По 
сути дела – первой в истории ЕС. 

Что может сделать с пиратами целый военно-морской флот, в котором есть не только европейские, но 
и индийские, российские, малайзийские и даже китайские корабли? Патрулировать водные пути? 
Эскортировать грузовые суда? Возможно, но только на 20% акватории, потенциально подверженной угрозе 
пиратских нападений. Некоторые судоходные компании решили вести свои суда не через Суэц, а в обход 
Африки. Но теперь пираты могут достать их и у берегов Йемена, и около Кении. К тому же им придется 
проходить через Гвинейский залив – не самый безопасный район, захваты судов там (может быть, из 
зависти к успехам сомалийцев) тоже участились в последние месяцы. Пока топливо относительно дешевое 
(в результате кризиса), и такие перевозки могут себя оправдывать, хотя они в любом случае как минимум 
на 20% дороже, чем через Суэцкий канал. И цена товаров, соответственно, повысится. Будут ли их 
европейцы брать – это рынок, никто не может сказать наперед. 

Почему столь мощная эскадра не может эффективно защищать торговые суда? Все те же 
международные законы, ставящие во главу угла сохранение жизни и безопасности команды захваченного 
пиратами судна. Два человека с автоматами, нацеленными на команду – и судно спокойно отводят в 
пиратский порт. Хоть крейсер, хоть авианосец сделать уже ничего не могут. И, как водится, спасение 
утопающих передают в руки самим утопающим. Инструкция для гражданских судов: при приближении 
неизвестных лодок совершить резкий маневр, чтобы возникшей волной потопить или вывести из строя 
приближающиеся с агрессивным намерением суда; если это не приведет к успеху, применять брандспойты 
системы пожаротушения и имеющиеся на некоторых судах звуковые пушки, выводящие людей из строя, но 
не наносящие смертельных повреждений. 

Еще одна загвоздка. Можно было бы на каждое гражданское судно высадить команду морской 
пехоты – 5-6 бойцов, не больше. Но и это уже – вопиющее нарушение международного морского права. 

Итак, патрулирование или эскортирование торговых судов ожидаемых результатов не приносит, что 
сводит на нет все возможные результаты дорогостоящей европейской операции. Может быть, конечно, что 
китайские, малайзийские или японские военные корабли руководствуются иными законами, и пираты 
будут для них просто опасными преступниками, а не субъектами международной озабоченности. 

Пиратское сообщество Сомали, по большому счету, занимается пока мелочами. Сообщали о том, что 
они даже брались за доставку оружия в Газу, но это оказалось слишком долгим и ненадежным. Все 
миллионы, что оно получило в качестве выкупа за захваченные суда, даже в сравнение не идут с убытками 
от задержки рейсов. И тем больше они становятся, чем дальше развивается поразивший весь мир 
экономический кризис – ведь покупательная способность и граждан, и фирм с каждым днем падает. 

Что будет, если этот полукустарный бизнес (уже составивший серьезную угрозу мировому морскому 
судоходству) возьмут под свой контроль солидные мафиозные структуры? Вероятно, тогда главными 
целями станут не яхты или даже танкеры, а контейнерные суда, составляющие подавляющее большинство 
международных морских перевозок. Да и захватывать их легче даже, чем сухогрузы. Сомалийские бывшие 
рыбаки просто не знали, куда девать содержимое контейнеров, в которых может оказаться все, что угодно, 
– от дамского белья до автомобильных запчастей. Мафиози быстро найдут пути. Выход только один – 
действовать с суши. Где-то уже созданы отряды «береговой охраны», которые по-своему расправляются с 
пиратами и даже освободили несколько захваченных судов. У них-то – свои законы, т.е. никаких. 
Возможно, они – это единственная надежда борьбы с сомалийским пиратством. До тех пор, пока их не 
купят.  Русская Германия, 29.6.2009г. 

– По сообщению из Могадишо, первая группа новобранцев, которые войдут в ряды ВМС Сомали 
начала проходить подготовку в столице страны. Это событие свидетельствует о начале восстановления 
ВМС Сомали. Командующий ВМС Сомали Ф. Ахмед на церемонии открытия тренировочного лагеря 
заявил, что новобранцы после 4-месячной подготовки возьмут на себя ответственность за защиту морской 
акватории Сомали и борьбу с пиратством. 

В первую группу новобранцев вошли 500 чел., однако ВМС рассчитывают, что со временем их число 
увеличится до 5000 чел. Новый министр обороны Сомали Юсуф Мохаммед Сиад заявил, что сомалийцы 
знают о пиратах больше, чем представители ВМС других стран, прибывших в Аденский залив, поэтому их 
борьба с пиратством будет эффективней. 

Из-за продолжительной войны, начавшейся в Сомали в 1991г., последние 10 с лишним лет в 
акватории этой страны отсутствуют ВМС. В последние годы в Аденском заливе участились похищения 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 150

пиратами иностранных суден для получения выкупа. Это привлекает большое внимание международного 
сообщества.  www.russian.china.org, 14.6.2009г. 

– Главы МИД стран Евросоюза на встрече в Люксембурге приняли решение о продлении сроков 
военно-морской операции «Аталанта» (Atalanta) в Аденском заливе до середины дек. 2010г., сообщает 
агентство Франс Пресс. «Операция «Аталанта» доказала свою эффективность в борьбе с пиратством, 
которое угрожает водам Сомали. В связи с этим (операция) продлится после 13 дек.», – сообщается в 
заявлении глав МИД 27 стран ЕС. 

Проведение военно-морской операции Евросоюза было начато в середине дек. 2008г. Изначально 
сообщалось о том, что операция продлится 12 месяцев. По данным международной неправительственной 
организации Ecoterra International, доклад которой цитирует агентство Франс Пресс, с начала 2009г. 
сомалийские пираты совершили нападения на 126 судов, и 44 попытки захвата увенчались успехом. По 
данным организации, в пред.г. морские разбойники захватили 49 судов. 

Как сообщают эксперты Ecoterra International, более 200 моряков – членов экипажа 14 судов, 
захваченных в Аденском заливе и Индийском океане, все еще находятся в плену у пиратов. Почти четверть 
от общего числа заложников – филиппинцы. 

Борьбу с пиратами в Аденском заливе, где чаще всего происходят попытки захвата судов, ведет 
коалиция военно-морских сил 16 стран, к которым присоединились ВМС Евросоюза и корабли стран 
НАТО. Задачи по патрулированию и сопровождению судов в регионе выполняют и корабли ВМФ России. 

Власти Сомали, переставшей существовать как единое государство еще в 1991г., не могут справиться 
с проблемой пиратства. По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было зарегистрировано 
более 120 нападений морских разбойников на торговые суда.  РИА «Новости», 14.6.2009г. 

– Сомалийские пираты, нападающие на суда в районе Суэцкого канала и Аденского залива, получили 
в пред.г. выкупы на 120-150 млн.долл., заявил заместитель генерального прокурора России Александр 
Звягинцев. С 2003 по 2009г. суда более 20 государств подверглись нападениям в районе Аденского залива. 
«В результате пираты получили возможность обзавестись более совершенными средствами для захвата 
крупных торговых судов», – цитирует газета слова Звягинцева. 

Через водные территории района Африканского Рога ежегодно проходят более 20 тыс. судов, 
перевозящих 700 млн.т. грузов, в т.ч. 7% всей нефти, потребляемой человечеством, 30% нефти и газа, 
потребляемых Европой. Ущерб, включая расходы на охрану кораблей, на их страхование, на направление 
грузов более длинными маршрутами, оценивается в 13-16 млрд.долл. 

В фев. этого года сомалийские пираты получили выкуп в 3,2 млн.долл. за освобождение украинского 
сухогруза «Фаина», на борту которого находились 17 граждан Украины, трое россиян и один латвиец. 

Данные администрации Суэцкого канала (Suez Canal Authority) свидетельствуют, что выручка от 
Суэцкого канала за фев. 2009г. упала почти на 25% – до 302 млн.долл. против 408 млн.долл., полученных за 
аналогичный период годом ранее. Число проходящих через канал судов упало с 1272 до 868 кораблей (-
32%). Масса перевозимых ими грузов сократилась с 73 млн.т. до 53 млн.т. (27%).  www.bfm.ru, 29.5.2009г. 

– Сомалийские пираты освободили из плена судно «Патриот» (Patriot), на борту которого есть один 
гражданин Украины, сообщает во вторник пресс-служба МИД Украины. Судно «Патриот» пираты 
захватили 25 апреля между побережьем Йемена и Сомали, в 150 милях к юго-востоку от йеменского порта 
Эль-Мукалла. В экипаже балкера – 17 чел.: капитан – гражданин Польши, старший механик – гражданин 
Украины, остальные 15 чел. – граждане Филиппин. Балкер с грузом пшеницы следовал в йеменский порт 
Ходейда на Красном море. 

«Генеральное консульство Украины в Гамбурге сообщило об освобождении захваченного 
сомалийскими пиратами 25 апреля судна «Патриот» под флагом Мальты, среди членов экипажа которого 
есть один гражданин Украины. По информации немецкой компании-оператора Johann M.k. Blumenthal 
GMBH & Co KG после успешного проведения переговоров между судовладельцем и пиратами из 
пиратского плена освобождено упомянутое судно и члены его экипажа», – говорится в сообщении МИД. 

По данным представителей компании-оператора состояние здоровья команды является 
удовлетворительным, отмечает ведомство. На данное время судно «Патриот» направляется к ближайшему 
йеменскому порту. 

Власти Сомали, переставшей существовать как единое государство еще в 1991г., не могут справиться 
с проблемой пиратства. По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было зарегистрировано 120 
нападений морских разбойников на торговые суда. В плену у сомалийских пиратов находятся не менее 16 
судов и 270 моряков. Борьбу с пиратами в Аденском заливе ведет коалиция военно-морских сил 16 стран. 
Задачи по патрулированию и сопровождению судов в регионе выполняют и корабли ВМФ России.  РИА 
«Новости», 19.5.2009г. 

– Сомалийские пираты, возможно, вооружились ракетными комплексами «Стингер», сообщает сайт 
издания «Морской бюллетень – Совфрахт». «Военная разведка Южной Кореи предупредила 
южнокорейские военные корабли, патрулирующие Аденский залив, о возможном наличии у сомалийских 
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пиратов ракет класса земля-воздух Stinger американского производства. По их данным, партию таких ракет 
могла поставить пиратам «Аль-Каида», не раз высказывавшаяся в поддержку пиратства и обещавшая 
пиратам всяческую помощь», – сообщает сайт. 

Переносной зенитно-ракетный комплекс Stinger предназначен для поражения низколетящих 
воздушных целей, особо опасен для вертолетов, не оборудованных системой борьбы с ракетами, а 
вертолеты Lynx корейских кораблей в заливе такой защиты не имеют, отмечается в сообщении 
«Совфрахта». 

«ПЗРК Stinger имеют на вооружении исламистские экстремисты, ведущие бои с правительственными 
войсками на юге страны, о наличии такого оружия у пиратов с уверенностью говорить нельзя, но точно так 
же нельзя», – отмечает издание. 

По данным сайта, уже достигнута договоренность об оснащении вертолетов южнокорейских 
кораблей системами противоракетной защиты при очередном их заходе в Джибути. «наиболее 
эффективным и часто применяемым оружием в борьбе против сомалийских пиратов являются именно 
вертолеты», – отмечает издание.  Interfax, 19.5.2009г. 

– Разведка Южной Кореи объявила о том, что сомалийские пираты могут иметь на вооружении 
ракетные комплексы «Стингер». Как передает радио «Маяк», военные обвинили «Аль-Каиду» в 
незаконных поставках установок класса «земля-воздух» американского производства морским 
разбойникам. Подобное заявление было вызвано возможной угрозой южнокорейским кораблям, 
патрулирующим Аденский залив. 

Представители международной террористической сети «Аль-Каида» не раз высказывались в 
поддержку пиратства и обещали морским разбойникам помощь. «Стингер» (Stinger) – переносной зенитно-
ракетный комплекс (ПЗРК) (США), предназначенный для поражения низколетящих воздушных целей 
(самолетов, вертолетов, БПЛА). 

Принят на вооружение в 1981г. Один из наиболее распространенных ПЗРК, состоящий на 
вооружении 30 государств. Количество произведеенных ракет «Стингер» превысило 70 тысяч шт., число 
подтвержденных сбитых ПЗРК «Стингер» составляет 270. Разработан в США компанией Дженерал 
Дайнемикс. 

«Стингер» стреляет ракетами класса земля-воздух. Выстрел может производиться одним человеком, 
хотя официально требуются двое. Комплекс может атаковать летательный аппарат с расстояния до 4800 м., 
находящийся на высоте от 180 до 3800 м. Ракета может быть также выпущена из M-1097 Авенджер и M6 
Linebacker, противовоздушного варианта БМП M2 Bradley IFV. Вариант пусковой установки для 
вертолетов называется ATAS, что расшифровывается как Air-to-Air Stinger («Стингер класса воздух-
воздух»). Стоимость управляемой ракеты ПЗРК «Стингер» 80 тыс.долл. в ценах 1986г.  Росбалт, 19.5.2009г. 

– В Сомали боевики радикальных исламистских группировок, основу которых составляет 
организация «Аш-Шабаб», развернули наступление с целью свержения нынешнего сомалийского 
правительства. Активизацию действий непримиримой оппозиции эксперты во многом связывают с 
недавним возвращением на родину лидера радикалов Х. Д. Авейса. Основные бои идут в столице страны 
Могадишо, большую часть которой уже перешла под контроль отрядов оппозиции. Боевики вплотную 
подошли к президентскому дворцу. Число погибших составило 150 чел. Более 30 тыс. жителей Могадишо 
покинули город.  

На стороне противников режима действуют несколько сотен иностранных боевиков. Помощь 
оппозиции оказывает соседняя Эритрея. США потребовали от Эритреи немедленно «прекратить 
разжигание пламени насилия в Сомали». Ожесточенные бои идут также в районе г. Махас в 300 км. северо-
восточнее столицы. 17 мая боевики захватили родной город президента страны Джоухар в 80 км. севернее 
Могадишо. И хотя Совет безопасности ООН отклонил идею направления в Сомали «голубых касок», по 
заявлению генерального секретаря организации Пан Ги Муна, вопрос о миротворческой миссии ООН в 
Сомали «продолжает оставаться на столе». В стране действуют 4,3 тыс. миротворцев Африканского союза. 

На фоне продолжающейся гражданской войны повышенную активность проявляют сомалийские 
пираты. В этом году (на 15 мая) они уже совершили 478 нападений (за весь 2008г. – 815 нападений). 
Пираты удерживают 17 судов и 300 заложников. В 2008г. пираты в качестве выкупа получили от 120 до 150 
млн.долл., что позволило им приобрести более современную технику для захвата крупных судов. По 
мнению специалистов, «пока можно лишь констатировать, что, несмотря на развертывание у берегов 
Сомали одной из крупнейших военно-морских флотилий в современной истории, фактически мы 
наблюдаем сейчас паралич международной системы обеспечения безопасности, свободы мореплавания и 
торговли в этом регионе».  www.iimes.ru, 18.5.2009г. 

– Количество нападений пиратов на суда в Аденском заливе и в районе восточного побережья 
Сомали к началу мая превысило аналогичный показатель за весь прошлый год, говорится в отчете Центра 
мониторинга пиратских нападений (Piracy Reporting Centre, PRC) Международного морского бюро. 
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По данным Центра, за первые пять месяцев тек.г. пираты совершили 114 нападений, 29 из которых 
закончились захватом судов. За весь прошлый год данные показатели деятельности морских разбойников 
составили 111 и 42, соответственно. 

В Аденском заливе в этом году пираты совершили 71 нападение, захватив при этом 17 судов. В 
пред.г. в этом районе посягательствам со стороны флибустьеров ХХIв. подверглись 92 судна, 32 из которых 
были захвачены. У восточного побережья Сомали также отмечен значительный рост числа пиратских атак 
– 43 против 19 за весь 2008г. 

Резко увеличилось число случаев обстрелов морскими разбойниками проходящих в районе 
Африканского рога судов – до 54 по сравнению с 39 в янв. – дек. пред.г. По данным PRC, количество 
захваченных пиратами в Аденском заливе и у восточного побережья Сомали членов экипажей судов к 
началу мая в общей сложности достигло 478 против 815 за весь 2008г. 

По словам директора Международного морского бюро Поттенгала Мукундана (Pottengal Mukundan), 
снижение количества заканчивающихся захватом судов нападений может быть вызвано присутствием в 
районе Африканского Рога кораблей ВМС ряда стран, осуществляющих мероприятия в рамках 
международных усилий по борьбе с пиратством. В то же время, считает директор, «(увеличившееся) 
количество предпринятых нападений свидетельствует о том, что пиратские банды не сильно обеспокоены 
данным присутствием (военных кораблей) и увеличивают количество операций с целью обеспечить более 
высокий процент их успешности». 

Накануне замгенпрокурора РФ Александр Звягинцев в интервью «Российской газете» заявил о том, 
что сомалийские пираты сейчас удерживают 17 судов и 300 заложников. По его словам, «пока можно лишь 
констатировать, что, несмотря на развертывание у берегов Сомали одной из крупнейших военно-морских 
флотилий в современной истории, фактически мы наблюдаем сейчас паралич международной системы 
обеспечения безопасности, свободы мореплавания и торговли в этом регионе». 

Как сообщил Звягинцев, за 2008г. пиратам в регионе Сомали удалось получить 120-150 млн.долл. в 
виде выкупов, что позволило им обзавестись более совершенными средствами для захвата крупных 
торговых судов. 

Также в среду МИД РФ сообщил о том, что в руках у сомалийских пиратов в наст.вр. остаются еще 
трое россиян, находящихся на борту германского контейнеровоза «Ганза Ставангер», захваченного 5 
апреля. Переговоры с целью их освобождения продолжаются. 

Во внешнеполитическом ведомстве отметили, что Россия с другими странами продолжает 
участвовать в мероприятиях «по оздоровлению обстановки на море в зоне Сомали и искоренению 
пиратства в этом районе». 

Власти Сомали, переставшей существовать как единое государство еще в 1991г., не могут справиться 
с проблемой пиратства. Борьбу с пиратами в Аденском заливе ведет коалиция военно-морских сил из более 
чем 15 стран. Задачи по патрулированию и сопровождению судов в регионе выполняют и корабли ВМФ 
России.  РИА «Новости», 14.5.2009г. 

– Cомалийские пираты продолжают свои операции, как ни в чем не бывало. Более того, они 
значительно расширили их радиус. Теперь подвергнуться захвату рискуют торговые корабли в радиусе уже 
2000 морских миль непосредственно от побережья Сомали, в районе Коморских островов и Мадагаскара. 

Закономерный итог невнятной и непонятной политики мирового сообщества, которое в очередной 
раз в лице своих представительных организаций будь то Евросоюз, НАТО или ООН доказали свою полную 
неспособность внятно и оперативно отреагировать на реальный вызов. Но «беззубость» различных органов 
НАТО или ЕС выглядит «беззубой» только внешне. На самом деле сила их противодействия абсолютно 
равна важности, с их точки зрения конечно, посылаемой им угрозы. т.е. налицо отсутствие 
«стратегического видения» проблемы. 

Пагубная практика выкупов, которую не осудил никто, а наоборот активно используют все попавшие 
в неприятную ситуацию судоходные компании, вызывает эффект эпидемии пиратства и в других районах 
мира (та же Нигерия или Юго-Восточная Азия). Мало кто отдает себе отчет о том, что эта эпидемия скоро 
станет пандемией, перед которой отступят все «свиные гриппы» вместе взятые. 

НАТО, которое проявляет куда больше «прыти» в вопросах, касающихся распространения своего 
членства «на восток» и оправдания своего существования в глазах мирового сообщества, ограничивается 
грозными заявлениями и патрулированием проблемной зоны отрядами своих ВМС. Ту же позицию 
дублирует ЕС. Периодические успехи (неплохие операции французского и американского спецназов) 
достигаются исключительно при освобождении граждан собственных государств и, чего греха таить, 
продиктованы больше саморекламными устремлениями «сильных мира сего» в этих государствах, которые 
тем самым убеждают своих граждан в том, что «о них думают наверху». Было еще долгое стояние 
американских эсминцев со знаменитыми «морскими котиками» на борту вокруг захваченного пиратами 
украинского сухогруза «Фаина», которое перевозило оружие для южносуданских повстанцев. Но здесь сам 
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бог велел. Оружие ведь было закуплено за счет американцев и имело «стратегическое значение для 
национальных интересов». 

Захваты российскими, греческими, французскими и португальскими военными моряками пиратов 
окачиваются конфузом. Их приходится отпускать. Более того, сомалийские официальные лица (есть 
оказывается, еще и такие) требуют от арестовавших пиратов военных моряков «железобетонных» 
доказательств вины задержанных и грозят международным судом. 

НАТО в лице своего генсека Я.Х.Схеффера оправдывает свои полумеры тем, что «Африканский 
Союз не просил их о помощи». Звучит наивно-цинично. Когда очень надо, Африканский Союз никто и ни о 
чем не спрашивает. В лучшем случае информируют. Потом. Свидетельство? Южный Судан. Американские 
инструктора, считай, на суданской территории, тренируют южан. И как это увязать с «Всеобъемлющим 
мирным соглашением», заключенного, в том числе, и при участии Африканского Союза? 

Но вернемся к основной теме. Владельцы судоходных компаний тоже ведут себя, мягко говоря 
«странно». При захвате их судов они тут же начинают вести переговоры о выкупе с такой готовностью, как 
будто речь идет о чем-то неприятном, но обыденном. Даже наш главный российский «мореход» господин 
Войтенко «с грустинкой», но как-то живенько, заявляет, что другого выхода, кроме как заплатить, нет. Тут 
же вспоминаются моряки и их семьи. Вот такая «странная война». В прошлом веке уже была одна 
«странная война» и все помнят, что она закончилась сильно «нестранно». 

Первое. Благодаря преступной политике мирового сообщества в лице его уполномоченных органов 
(НАТО, ЕС и ООН) мир получил новый опаснейший прецедент, который теперь, рано или поздно, придется 
исправлять «железом и кровью». 

Второе. Вялость принятия решений по сомалийскому пиратству объясняется, прежде всего, новой 
формой товарно-денежных отношений, в которых принимают участие в качестве компаньонов сами 
сомалийцы, владельцы судоходных и страховых компаний, а также куча посредников в близлежащих 
странах (КСА, Йемен, Эфиопия, Эритрея, Кения). т.е. на наших глазах зародился и набирает силу новая 
многомиллионная форма преступного бизнеса, который взрастил тот же беззубый и наплевательский 
подход США и Европы. 

Третье. Общий доход сомалийских пиратов только за прошлый год эксперты оценивают в 70 
млн.долл. Можно смело увеличить эту цифру на треть. Там, где с помощью «серых непрозрачных» схем 
выплачивается выкуп, половина, как правило, остается посредникам. За 2009г. пиратам и посредникам 
выплачено еще 25-30 млн.долл. Такая же сумма осталась у владельцев судоходных компаний, которые 
получили страховку. А через некоторое время и корабль с грузом и командой. И в большинстве случае 
даже обошлись без штрафных санкций – «форс-мажор» есть «форс-мажор». 

Четвертое. Самое главное. Куда идут эти деньги? Сразу разочарую правозащитников. Ни на решение 
проблем здравоохранения, образования и поднятия жизненного уровня жителей «черного континента». Эти 
деньги за вычетом жалования пиратов и «бакшиша» их командиров, идут на воссоздание систем 
жизнеобеспечения «Аль-Каиды» в Африке. А также переправляются по небанковским каналам на нужды 
воюющих единомышленников в Афганистане и Ираке. Великолепная самоокупающаяся и доходная схема, 
придуманная очень умными людьми в КСА и Йемене. т.е. не они, конечно, все это придумали и воплотили. 
Они увидели и сумели оценить в самостоятельном импульсе сомалийцев, который родил 
непрекращающийся там хаос, большие и важные перспективы финансирования своих ячеек в свете 
предстоящих больших битв не только с «неверными», но и с шиитами и их покровителем в лице Ирана. И 
не только оценить, но и возглавить это движение. 

Кто-то может возразить? 70 млн.долл. Ну что это за деньги для «мирового джихада»? Для 
«неверующих» докладываем. Доброволец, отправляющийся на «священную войну» в Ирак из Йемена, 
получает 300-500 долл. в зависимости от боевого опыта. Дальше каждый может посчитать самостоятельно. 

Основные покровители пиратов сидят на Аравийском п-ве и их отношения с «Союзом исламских 
судов», члены которого составляют основу и движущую силу пиратских анклавов «Пунтленд и 
Сомалиленд», имеют очень длительную историю. Начиная с тех времен, когда основатели этого «Союза» 
находились в эмиграции в КСА и Йемене, и когда в условиях наступившего хаоса в Сомали их выбросил в 
качестве десанта на африканский континент именно для экспорта своих идей ни кто иной, как сам 
«великий и ужасный» У.Бен Ладен. И «львиная доля» выкупов оседает на том же Аравийском п-ве и 
вкладывается «в дело». 

Недаром в конце апреля с.г. в Сомали возвратился из эмиграции бывший лидер «Союза» Хасан 
Дахир Авьюз. Деньги, а значит и отряды, собраны и настало время для решающих действий. Эфиопские 
войска ушли и возвращаться очень не хотят. Честно говоря, если бы не давление американцев, то и не 
входили бы. 

Скоро исламисты попытаются взять в Сомали реванш. И все это стало возможно из-за бездарной 
стратегии все-тех же американцев и жадности владельцев судоходных компаний. 
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Выход в принятии решения по линии ООН – НАТО в проведении крупномасштабной операции в 
отношении пиратских анклавов на побережье Сомали и оттеснении их вглубь. Именно сухопутной 
операции, которая должна быть поддержана ВМС и ВВС. Закрепление в основных портовых точках на 
побережье Сомали путем создания временных военных баз, организация воздушного патрулирования. 
Категорический запрет выплачивать выкуп за освобождение судов, их силовое освобождение. Жертвы? 
Сразу оговоримся, будут. Но один раз. 

Создание международного трибунала по пиратству под эгидой ООН. Эту инициативу нужно и 
должно поддержать, причем, чем быстрее, тем лучше. 27-28 мая с.г. в АРЕ созывается международная 
конференция по борьбе с пиратством. Посмотрим, что там решат. Звучит пессимистично, но кажется, что 
ничего действенного. Ведь поговорка «пока гром не грянет» это, оказывается, не только про русских. 
Е.Е.Кирсанов.  www.iimes.ru, 5.5.2009г. 

– НАТО намерена сделать долгосрочной и усилить свою операцию по борьбе с сомалийскими 
пиратами, сообщил в среду официальный представитель североатлантического альянса Джеймс Аппатурай. 
Борьбу с пиратами в Аденском заливе ведет коалиция военно-морских сил 16 стран. «НАТО намерена 
играть (в борьбе с пиратами) долгосрочную роль», – сказал Аппатурай. 

Возможности усиления военно-морского присутствия НАТО в Аденском заливе еще предстоит 
определить. Натовский чиновник отметил, что у членов НАТО есть принципиальный консенсус в 
отношении того, что делать с плененными пиратами, и в этом вопросе альянс намерен взаимодействовать с 
региональными организациями, в первую очередь ООН. 

Во вторник БПК «Адмирал Пантелеев», участвующий в международной операции по борьбе с 
пиратами, задержал и разоружил 29 пиратов, которые находятся сейчас на борту корабля. На данный 
момент решается вопрос того, куда передать задержанных пиратов. Источник в минобороны РФ сообщил, 
что в отношении пиратов проводятся следственные действия – выясняется их национальная 
принадлежность. 

Власти Сомали, переставшей существовать как единое государство еще в 1991г., не могут справиться 
с проблемой пиратства. По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было зарегистрировано 120 
нападений морских разбойников на торговые суда. Эксперты оценивают доход пиратов в минувшем году в 
150 млн.долл. В плену у сомалийских пиратов находятся не менее 16 судов и 270 моряков.  РИА 
«Новости», 29.4.2009г. 

– Международное сообщество предоставит Сомали помощь в 213 млн.долл., сообщается в 
совместном коммюнике ООН, Африканского Союза и ЕС по итогам международной конференции доноров 
этой страны в Брюсселе. Эти деньги должны быть направлены «на развитие сомалийских сил безопасности 
и поддержание миротворческой миссии Африканского Союза в Сомали (AMISOM)», говорится в 
коммюнике. 

Сумма несколько меньше объявленных ранее еврокомиссаром по развитию Луи Мишелем 250 
млн.долл., однако, помимо финансовых средств, Сомали получит и помощь в виде оборудования, 
технических средств, палаток. В любом случае, это больше, чем необходимая сумма годовой помощи, 
рассчитанная для этой страны экспертами ООН, – 166 млн.долл. 

«Я бы хотел выразить благодарность и уважение международному сообществу за то внимание, 
которое оно уделяет Сомали, это исторический момент», – сказал принимавший участие в конференции 
президент Сомали Шейх Шариф Шейх Ахмед. 

Сомалийский президент также призвал «не ограничивается частичными мерами» и заявил, что 
«установление безопасности и мира в Сомали является основой решения проблемы пиратства», которое 
последнее время стало одной из основных тем мировых новостей. 

Выступая на конференции, генсек ООН Пан Ги Мун подчеркнул необходимость развития 
собственных сил безопасности Сомали. Он отметил, что «эти силы должны защищать гражданское 
население и соблюдать права человека». 

С начала 1990гг. в результате гражданской войны Сомали перестала существовать как единое 
государство. Страна погрузилась в анархию и быстро распалась на ряд квазигосударственных образований, 
руководство каждого из которых имело собственные, нередко противоположные взгляды на объединение 
страны. 

Фактическое безвластие стало питательной средой для возникновения и расцвета морского разбоя у 
берегов этого африканского государства. Согласно данным ООН, только в 2008г. сомалийские пираты 
совершили 120 захватов торговых судов, в т.ч. доставлявших гуманитарные грузы в Сомали.  РИА 
«Новости», 24.4.2009г. 

– Власти Сомали получат 250 млн.долл. на улучшение безопасности в стране. Такое решение было 
принято по итогам прошедшей в Брюсселе международной конференции доноров по оказанию помощи 
Сомали, передает Reuters. 
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По словам еврокомиссара по развитию и гуманитарной помощи Луи Мишель (Louis Michel), 
собранные средства будут направлены на поддержку усилий центрального правительства Сомали в борьбе 
с пиратством и нормализации ситуации в стране, с 1991г. охваченной вооруженными конфликтами и 
разделенной на несколько непризнанных государственных образований и самоуправляющихся территорий. 

Пакет помощи включает в себя не только финансовые дотации, но и обещания доноров поставить в 
Сомали оборудование и другую материальную помощь. Большую часть собранных средств планируется 
направить на поддержание в течение ближайшего года миротворческой миссии Африканского Союза в 
Сомали и обеспечение миротворцев необходимой техникой и снаряжением. Остальные деньги пойдут на 
развитие и поддержание собственных сил безопасности Сомали.  www.bfm.ru, 23.4.2009г. 

– Европейский Союз выделит Сомали как минимум 60 млн. евро на усиление безопасности и борьбу 
с пиратством. Средства будут выделены в рамках конференции доноров Сомали, которая состоится завтра 
в Брюсселе, сообщает Reuters. 

Деньги будут направлены на поддержку собственных служб безопасности страны, а так же на работу 
миссии миротворцев Африканского союза, которая уже действует в Сомали. Как заявил глава 
Еврокомиссии Жозе Мануэл Боррозу (Jose Manuel Barroso), действия сомалийских пиратов – это вызов 
мировому сообществу, однако военного ответа, в частности развертывания в регионе военно-морских сил 
ЕС и НАТО, не достаточно для решения этого вопроса. 

Конференция в Брюсселе будет проведена ЕС под председательством генсека ООН Пан Ги-Муна 
(Ban Ki-moon) и генсека Африканского союза Жана Пинга (Jean Ping). Организаторы планируют, что 
международное сообщество выделит как минимум 165 млн.долл. на поддержку безопасности в Сомали в 
ближайшие 12 месяцев.  www.bfm.ru, 22.4.2009г. 

– Европейский Союз выделит Сомали как минимум 60 млн. евро на усиление безопасности и борьбу 
с пиратством. Средства будут выделены в рамках конференции доноров Сомали, которая состоится завтра 
в Брюсселе, сообщает Reuters. 

Деньги будут направлены на поддержку собственных служб безопасности страны, а так же на работу 
миссии миротворцев Африканского союза, которая уже действует в Сомали. Как заявил глава 
Еврокомиссии Жозе Мануэл Боррозу (Jose Manuel Barroso), действия сомалийских пиратов – это вызов 
мировому сообществу, однако военного ответа, в частности развертывания в регионе военно-морских сил 
ЕС и НАТО, не достаточно для решения этого вопроса. 

Конференция в Брюсселе будет проведена ЕС под председательством генсека ООН Пан Ги-Муна 
(Ban Ki-moon) и генсека Африканского союза Жана Пинга (Jean Ping). Организаторы планируют, что 
международное сообщество выделит как минимум 165 млн.долл. на поддержку безопасности в Сомали в 
ближайшие 12 месяцев.  www.bfm.ru, 22.4.2009г. 

– Российские боевые корабли будут практически постоянно находиться в зоне действия сомалийских 
пиратов и готовы совместно с ВМС США обеспечивать безопасности судоходства в регионе Африканского 
рога, заявляют в главном штабе ВМФ РФ. «ВМФ России готов взаимодействовать в антипиратской 
деятельности с ВМС США и других стран. Мы планируем такое взаимодействие», – сказал первый 
заместитель начальника Главного штаба ВМФ России вице-адмирал Олег Бурцев. 

Он назвал «вполне реальным» присутствие кораблей российского флота в Африканском роге на 
постоянной основе. «Это вполне реально с использованием кораблей различных флотов. Что мы и делам. 
Вначале там был корабль Балтийского флота, потом – Тихоокеанского, сейчас туда идет отряд кораблей 
Тихоокеанского флота, которые будут осуществлять антипиратскую деятельность», – сказал О.Бурцев. Он 
отметил, что флот располагает возможностями обеспечить дальние походы кораблей к Африканскому Рогу 
и их присутствие в районе выполнения антипиратских задач. 

«С боевыми кораблями идут корабли обеспечения, которые находятся в постоянной готовности и 
везут необходимые запасы. В предыдущей деятельности наши корабли часто заходили в Аден для 
пополнения запасов и водных ресурсов», – сказал О.Бурцев.  Interfax, 17.4.2009г. 

– Сообщения о захвате в Аденском заливе сомалийскими пиратами все новых и новых судов уже 
стали почти привычными. И хотя истории с вмешательством спецподразделений из Франции и США, 
освободивших, пусть и не без потерь, нескольких заложников, привнесла в череду этих сообщений 
некоторое разнообразие, факт остается фактом: за минувший год пираты получили в виде выкупа 150 
млн.долл. 

Совершенно очевидно, что по своей воле пираты вряд ли откажутся от столь прибыльного промысла, 
а власти Сомали навести порядок в прибрежных водах не в состоянии. Неудивительно, что разгул 
флибустьерства уже привел к тому, что стоимость страховки судов, отправляющихся в опасную зону, 
существенно выросла; по некоторым данным – в несколько раз. 

Впрочем, как поясняет заместитель гендиректора компании «Ингосстрах» Николай Галушин, рост 
тарифов – это не единственная мера, на которую приходится идти страховщикам с целью защититься от 
убытков при страховании морских перевозок. 
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«Стоимость страхования возрастает, но самое главное даже не столько в стоимости страхования, 
сколько в попытках страховщиков ограничить страховое покрытие от действий пиратов в зоне, которая 
фактически не контролируется с точки зрения безопасности судоходства. Поэтому здесь, я думаю, имеет 
смысл говорить о том, что страховщики будут пытаться сократить возможное страховое покрытие либо 
через исключения, которые будут включены в договор страхования, либо через повышенные франшизы по 
судоходству, осуществляемому через Аденский залив», – поясняет Николай Галушин. 

Разумеется, компании-перевозчики могут вести суда, идущие из Африки в Европу или наоборот, не 
через Суэцкий канал, а через южную оконечность африканского континента. Соответственно, это увеличит 
расходы на закупку топлива и наверняка приведет к росту цен на него в африканских портах. Кроме того, 
из-за увеличения продолжительности рейсов объем грузопотока может сократиться более чем на 20% в 
годовом исчислении. И это плюс к тому, что в этом году, согласно прогнозам экспертов, общий объем 
морских контейнерных перевозок и так впервые за последние десятилетия уменьшится на 4,5%. 

Причем в данной ситуации страдают не только перевозчики, но и импортерам таких товаров, как 
кофе, фрукты и прочие продукты, доставляемые с африканского континента, которые в сложившейся 
ситуации неминуемо подорожают. 

По мнению главного редактора электронного издания «Морской бюллетень – Совфрахт» Михаила 
Войтенко, в сложившейся ситуации у морских перевозчиков несколько вариантов действий: «Если их суда 
регулярно проходят Аденским заливом, то все зависит от того, какие грузы они имеют на борту. Если 
ценные, которые могут быть разворованы, то имеет смысл либо идти в обход, предположим, вокруг Мыса 
Доброй надежды, либо нанимать вооруженную охрану. Если речь идет о разовых проходах, то вполне 
хватит страховки». 

Впрочем, практика показывает, что сегодня стать жертвой пиратов можно не только у берегов 
Сомали, но и во многих других районах Мирового океана. А это означает, что увеличение цены фрахта, 
связанное с удорожанием страховой составляющей, скорее всего, можно считать общим трендом на 
ближайшие годы.  www.bfm.ru, 14.4.2009г. 

– Сомалийские пираты освободили норвежское судно с россиянином на борту. Как 10 апр. сообщает 
«Русская служба новостей», владельцу корабля пришлось заплатить бандитам выкуп – 2 млн. 400 тыс. 
долл. Направлявшийся в Кению норвежский танкер «Боу Эйсир» был захвачен пиратами 26 марта. Экипаж 
состоит из 27 чел., среди них один россиянин. Это старший помощник капитана Тимур Павловский из 
Калининграда. 

Стало известно, что морские бандиты потребовали за освобождение американца, капитана 
контейнеровоза «Мэрс Алабама» 2 млн.долл. В Пентагоне заявили, что к побережью Сомали будут 
направлены еще два военных корабля. Там уже несет дежурство американский эсминец «Бэйнбридж». 
Всего в районе Африканского Рога сейчас находится 25 боевых кораблей стран-членов Евросоюза, США, 
России, Китая, Индии и Турции.  ИА Regnum, 11.4.2009г. 

– Госдеп США инициировал создание морских международных сил спецназначения по борьбе с 
пиратством, заявила госсекретарь США Хиллари Клинтон. «Принимая во внимание совершенное пиратами 
близ Африканского Рога, госдеп для решения этой проблемы взял на себя инициативу по созданию 
морских международных сил спецназначения, в которых примут участие Китай, Южная Корея и Япония и 
их суда», – заявила Клинтон, которая встречалась с главой Пентагона Робертом Гейтсом и главой МИД 
Австралии Стивеном Смитом. 

«Мы уже добились некоторого успеха благодаря этим силам. Однако мы также понимаем, что 
нестабильность в Сомали является дополнительным фактором, помогающим тем, кто выходит в море ради 
захвата кораблей, запугивания их команд и последующих требований выкупа», – сказал Клинтон. 

Она добавила, что поскольку капитан судна является американским гражданином, 
внешнеполитическое ведомство США пристально следит за развитием ситуации в регионе и принимает 
активное участие в ее разрешении. 

«Министр (обороны США Роберт) Гейтс и я полностью включены в происходящее. Мы 
рассматриваем ситуацию как происшествие чрезвычайной важности. Эти люди (пираты) – не более чем 
преступники, и мы подключаем ряд наших возможностей, включая морские, а также подключаем ФБР к 
работе над разрешением ситуации и привлечения пиратов к ответственности», – заявила Клинтон. 
«Проблеме пиратства много сотен лет, но мы работаем над тем, чтобы дать ему (пиратству) ответ, 
соответствующий 21 веку», – сказала госсекретарь. 

Власти Сомали не могут справиться с проблемой пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет 
гражданской войны в стране, которая распалась на множество независимых от Могадишо образований. По 
данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было зарегистрировано 120 нападений морских 
разбойников на торговые суда. Эксперты оценивают «доход» пиратов в минувшем году в 150 млн.долл. В 
руках у пиратов находятся, по меньшей мере, 17 судов и 250 чел. Накануне пираты пытались захватить 
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судно с американской командой на борту. До сих пор пираты удерживают в заложниках капитана.  РИА 
«Новости», 10.4.2009г. 

– Сомалийские пираты 8 апреля захватили в Индийском океане датский контейнеровоз Maersk 
Alabama, зафрахтованный одной из компаний США. СМИ стало известно, что на борту находится экипаж, 
состоящий из 21 гражданина США. Судно водоизмещением 17 тыс.т. было захвачено в 644 км. от столицы 
страны Могадишо. Никто из 21 члена американского экипажа, шедшего под американским флагом, не 
пострадал. Более того, уже известно, что команде Maersk Alabama удалось вернуть контроль над судном, но 
капитан контейнеровоза все еще находится в заложниках у пиратов. 

Контейнеровоз шел под американским флагом и имел контракт с Пентагоном, сообщает АР со 
ссылкой на МИД Кении и Пятый флот США. Датская компания Maersk сотрудничает с минобороны США. 

На помощь судну Maersk Alabama прибыл эсминец ВМС США Bainbridge, который наряду с другими 
американскими военными кораблями находится в Аденском заливе в составе миссии по патрулированию 
опасного региона. Командование ВМС США сразу после получения информации о захвате американских 
граждан приказало находящимся в Персидском заливе кораблям двигаться к месту происшествия. 

Феномен пиратства у берегов Сомали возник не случайно. Как уже неоднократно сообщалось, 
проблема уходит корнями в историю страны, связанную с так называемой 15-летней междоусобицей. 
Сомали сейчас представляет собой государство, с исключительно формальной властью, распавшееся на 
множество независимых от столицы Могадишо образований. 

ООН подводила неутешительные итоги 2008г. – у берегов Африканского Рога было 
зарегистрировано 120 нападений морских разбойников на торговые суда. Доход разбойников составил 150 
млн.долл. А в настоящий момент пираты удерживают 17 судов и 250 чел. 

В последнее время сомалийские разбойники заметно активизировались. 6 апреля был захвачен 
британский корабль Malaspina Castle, шедший под панамским флагом, а только за прошедшие выходные 
пираты захватили три судна – французское, йеменское и германское. Уже объявлен размер выкупа за 
захваченный британский сухогруз – 2 млн.долл. Улов из Германии знатен – контейнеровоз 
водоизмещением 20 тыс.т. На борту, кстати, есть граждане России, а само судно постройки 1997г. 
захвачено между Кенией и Сейшельскими о-вами, в 400 морских милях от порта Кисмайо, расположенного 
на юге Сомали. Французская яхта с четырьмя членами экипажа захвачена в 640 км. от населенного пункта 
Рас Хафун. 

26 марта жертвами морских разбойников стали греческий химический танкер Nipayia 
(водоизмещение 9 тыс.т., зафрахтовано расположенной в Афинах компанией Lotus Shipping) и норвежский 
Bow Asir. В плен к пиратам грузовые танкеры с россиянами на борту попали с разницей в несколько часов. 
Информации о выкупе пока не поступало. 22 марта информационные агентства сообщили о захвате в 
Аденском заливе индийского судна Al Rafiquei с 16 членами экипажа. 20 марта такая участь постигла 
греческое судно Titan с 24 членами экипажа. 

Мaersk Alabama стало первым судном с гражданами США, захваченным у берегов Сомали, и вполне 
может стать последним. Почему? Потому что у Вашингтона уже есть опыт наведения порядка в этом 
государстве, хоть и не самый успешный. В военной операции 1992-1994 гг, приняли участие 30 тыс. 
американских военных. Закончилась операция отзывом контингента, поскольку порядок в стране навести 
не удалось. 

Госсекретарь США Хиллари Клинтон выразила серьезную озабоченность в связи с инцидентом и 
призвала мировое сообщество совместными усилиями «истребить» морское пиратство. В настоящий 
момент Белый дом пристально отслеживает инцидент с захваченным пиратами судном, а также 
вырабатывает методы разрешения этой ситуации. «Наша задача – обеспечить безопасность членов команды 
судна», – гласит заявление представителя Белого дома Роберта Гиббса. 

В «проблемном регионе» находятся и корабли-защитники мирных судов, но у объединенных сил 
существуют сложности в борьбе с пиратами. Совет безопасности ООН в 2008г. разрешил иностранным 
военным кораблям патрулировать воды Сомали с целью пресечения пиратских вылазок. Силы НАТО, 
России, США, Китая, Индии и др. стран направили в район более 20 боевых кораблей. Конвенция ООН по 
Морскому праву 1982г. не допускает, чтобы иностранный военный корабль, преследующий какое-либо 
судно, заходил без разрешения в территориальные воды иностранного государства. Т.к. большинство 
пиратских атак стали совершаться именно в территориальном море Сомали, то возникла необходимость 
корректировать существующее законодательство с помощью дополнительных резолюций. Представитель 
Сомали в ООН обратился к Организации с просьбой разрешить иностранным военным судам заходить в 
территориальные воды государства с целью преследования и захвата пиратских судов. И 2 июня 2008г. СБ 
принял резолюцию, сроком на полгода, разрешающую государствам осуществлять подобные действия. 
Согласно принятому документу, государства получают статус «сотрудничающего государства». 

Отсутствие единого командования и малоэффективность точечных контратак сообщают действиям 
международных сил малую эффективность. 
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В настоящий момент мировому сообществу, погруженному в антикризисную борьбу не до 
сомалийских пиратов, обнаглевших до такой степени, что считают «по праву своим» все, что проходит 
водами Индийского океана. Терпение международных сил не безгранично. И, возможно, захват датского 
контейнеровоза станет последней каплей для американского командования и даст «зеленый свет» для 
серьезной наземной операции против сомалийского пиратства. 

Известно, что власти Сомали дали добро на проведение силовой операции по освобождению 
захваченной пиратами французской яхты. Губернатор пров.Бари Муса Гхелль Юсуф сказал, что корабли 
Франции и США должны атаковать пиратов. «Мы благословляем их на это», – цитируют агентства слова 
губернатора. В Сомали уже направлен отряд французской военной жандармерии, который начнет 
операцию, если сторонам не удастся договориться.  Прайм-ТАСС, 9.4.2009г. 

– Эксперт по морским вопросам, главный редактор издания «Морской бюллетень – Совфрахт» 
Михаил Войтенко призывает руководство трех стран, в т.ч. России, потребовать от Германии не допустить 
силового варианта освобождения захваченного сомалийскими пиратами немецкого контейнеровоза Hansa 
Stavanger. «Мне кажется, сейчас самое главное – требование к Германии от заинтересованных стран – а это 
Россия, Филиппины и Украина, не допустить силового решения проблемы. Деньги против жизней людей, 
вот как стоит вопрос», – сказал М.Войтенко, которого в понедельник цитирует сайт издания. 

По словам эксперта, попытка силовой операции по освобождению судна поставит под угрозу жизни 
экипажа и мирного населения, которыми будут прикрываться бандиты. «Груз застрахован, его владельцы, 
получатели – это крупные оптовые торговые компании или сети супермаркетов, или дорогие бутики. На 
власти Германии, следовательно, будут оказывать сильнейшее давление с требованием силового 
освобождения судна», – считает М.Войтенко. 

С другой стороны, по мнению эксперта, чем больше времени будет находиться судно в руках 
пиратов, тем больше они украдут. «В переговорах о выкупе судна они просто не заинтересованы – во 
всяком случае, в этих 2-3 млн.долл. Наверное, возможен вариант договоренности и гарантий 
неприкосновенности грузов, но речь тогда будет идти не о 2-3 млн.долл., а о 20-30 млн.долл. и более», – 
считает М.Войтенко. 

Сомалийские пираты захватили немецкий танкер Hansa Stavanger в Индийском океане между 
побережьем Кении и Сейшельскими о-вами. На борту находятся трое граждан РФ, двое украинцев и 14 
граждан Филиппин. Капитан контейнеровоза – гражданин ФРГ. Как сообщил М. Войтенко, «недалеко от 
судна находится военный корабль одной из стран ЕС, скорее всего Германии». 

Hansa Stavanger, груженый товарами азиатского производства следовал из Джебель Али (ОАЭ) в 
Момбасу (Кения), заход должен был состояться 5 апреля, далее – Дар-эс-Салам (Танзания), намеченный на 
10 апреля.  Interfax, 6.4.2009г. 

– Число нападений пиратов у берегов Сомали за прошедший год выросло почти на 200%, причем 
половина зарегистрированных по всему миру разбойных нападений на морские суда приходится именно на 
Аденский залив и северо-западную часть Индийского океана. Об этом говорится в докладе генерального 
секретаря ООН Пан Ги Муна Совбезу, который был обнародован в среду в штаб-квартире ООН в Нью-
Йорке. 

«Международное морское бюро сообщило, что в 2008г. произошло беспрецедентное увеличение (на 
11%) числа актов пиратства или вооруженного разбоя в отношении судов на море во всем мире. Из 293 
инцидентов, зарегистрированных Бюро в 2008г., 111 имело место у побережья Сомали. Это означает, что за 
год почти на 200% увеличилось число актов пиратства, совершаемых в крайне важном торговом коридоре, 
связывающем Суэцкий канал с Индийским океаном, и на этой проблеме следует заострить внимание», – 
заявляет Пан Ги Мун. На конец фев. 2009г., отмечается в докладе, поступило семь сообщений о пиратских 
нападениях в этом регионе. 

В документе также указывается, что в сент. 2008г. Центр судоходства НАТО отметил расширение 
масштабов пиратской деятельности, которые до конца года так и не сократились. «По сравнению с 2007г. 
количество актов пиратства и вооруженного разбоя на море в 2008г. увеличилось втрое», – говорится в 
докладе генсека. 

Согласно докладу, наиболее известные пиратские вооруженные формирования базируются в 
рыболовных общинах побережья Сомали, главным образом в северо-восточных и центральных районах 
страны, их организация отражает клановую структуру сомалийского общества. 

В Сомали есть две основные пиратские сети. Одна базируется в Пунтленде – непризнанном 
квазигосударственном образовании на северо-востоке Сомали, а вторая – в южной части центрального 
района Мудуг. 

Самая крупная пиратская группа Пунтленда расположена в районе г.Эйль, а более мелкие группы 
базируются в Босасо, Кандале, Калуле, Баргале и Гарасаде. К концу 2008г. «Группа Эйля» держала в 
качестве заложников шесть судов и их команды и ожидала получения выкупа в 30 млн.долл. «Мудугская 
пиратская сеть» базируется в Харардере. Именно эта группа удерживала украинское судно «Фаина» вместе 
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с тремя другими судами в течение пяти месяцев – с сент. 2008г. по фев. 2009г. «Широко признается, что 
некоторые из этих групп теперь не уступают сомалийским властям по своему военному потенциалу и 
ресурсной базе», – подчеркивает генсек ООН.  РИА «Новости», 19.3.2009г. 

– Командование НАТО объявило вчера об отправке группы из семи кораблей на борьбу с 
сомалийскими пиратами. В их числе испанский фрегат «Блас де Лесо» (Blas de Lezo) типа F-100. В 
понедельник фрегат прибыл в греческий порт Соуда. В операции Allied Protector предполагается участие 
кораблей ВМС США, Канады, Нидерландов, Португалии и Испании, начало 19 марта, окончание – 
середина июля. 

Зона действия операции – Аденский залив и Африканский рог. Руководство операцией будет 
осуществлять с командного пункта НАТО в британском Нортвуде адмирал ВМС Великобритании Марк 
Стэнхоп (Mark Stanhope), непосредственно группировку кораблей возглавит португальский контр-адмирал 
Жозе Перейра да Кунья (Jose Pereira da Cunha). 

Испания участвует и в европейской антипиратской операции Atalanta, которая проводится в 
Аденском заливе с дек. 2008г. По данным Международного морского бюро, за два месяца 2008г. 
сомалийским пиратам удалось захватить всего 13% атакованных ими судов против 38% в пред.г. 
Количество пиратских нападений возросло.  RussianSpain, 17.3.2009г. 

– Новое правительство Сомали намерено решить проблему пиратства, создав коридор безопасности в 
территориальных водах государства, заявил в четверг посол Сомалийской Демократической Республики 
Мохамед Мохамуд Хандуле. 

«Новое правительство будет строго заниматься этим (проблемой пиратства). Мы хотим создать 
коридор, где в точке «А» все суда будут собираться группами по пять-семь, а наши друзья, в т.ч. Россия, 
будут сопровождать их до точки «Б». Те, кто не идет по этим коридором, будут считаться пиратами или 
браконьерами», – сказал Хандуле на пресс-конференции. По его словам, правительство Сомали уже 
подготовило необходимые для этого юридические документы. «Мы сейчас занимаемся техническими 
вопросами подготовки коридора», – отметил посол. 

Власти Сомали не могут справиться с проблемой пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет 
гражданской войны в стране. По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было 
зарегистрировано 120 нападений морских разбойников на торговые суда. Эксперты оценивают «доход» 
пиратов в минувшем году в 150 млн.долл. 

С начала 1990гг. в результате гражданской войны Сомали перестала существовать как единое 
государство. Страна погрузилась в анархию и быстро распалась на ряд квазигосударственных образований, 
руководство каждого из которых имело собственные – нередко противоположные – взгляды на 
объединение страны.  РИА «Новости», 19.2.2009г. 

– НАТО планирует провести в районе Сомали новую операцию, направленную на борьбу с 
пиратством, сообщило в четверг агентство Ассошиэйтед Пресс со ссылкой на представителя Альянса 
Джеймса Аппатурая. По его словам, «можно ожидать еще одной операции НАТО, направленной на борьбу 
с пиратством, у побережья Сомали следующей весной». 

Аппатурай отметил, что решение о проведении операции было принято в ходе переговоров глав 
министерств обороны стран НАТО на конференции в Польше. Ранее в фев. генеральный секретарь альянса 
Яап де Хооп Схеффер, выступая на 45 Мюнхенской конференции по безопасности, заявил, что Россия и 
НАТО могли бы сотрудничать в борьбе с пиратством в Аденском заливе. 

По данным агентства, в дек. 2008г. была завершена морская операция НАТО Allied Provider, в ходе 
которой суда, сопровождаемые военными кораблями, смогли доставить в Сомали 30 тыс.т. помощи, однако 
прекратить нападения пиратов на суда не удалось. В Аденском заливе ведут борьбу с пиратами коалиция 
военно-морских сил 16 стран, к которым присоединились ВМС Евросоюза и корабли стран НАТО. Задачи 
по патрулированию и эскортированию судов в регионе выполняют и корабли ВМФ России. 

По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога зарегистрировано 120 случаев нападения 
пиратов, были захвачены 35 торговых судов и 600 членов экипажей. Власти Сомали не могут справиться с 
проблемами пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет гражданской войны в стране. По оценкам 
ООН, доходы пиратов от незаконного промысла в этом году могут достигать 150 млн.долл.  РИА 
«Новости», 19.2.2009г. 

– Новое правительство Сомали намерено решить проблему пиратства, создав коридор безопасности в 
территориальных водах государства, заявил в четверг посол Сомалийской Демократической Республики 
Мохамед Мохамуд Хандуле. «Новое правительство будет строго заниматься этим (проблемой пиратства). 
Мы хотим создать коридор, где в точке «А» все суда будут собираться группами по пять-семь, а наши 
друзья, в т.ч. Россия, будут сопровождать их до точки «Б». Те, кто не идет по этим коридором, будут 
считаться пиратами или браконьерами», – сказал Хандуле.  

Правительство Сомали уже подготовило необходимые юридические документы. «Мы сейчас 
занимаемся техническими вопросами подготовки коридора», – отметил посол. Власти Сомали не могут 
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справиться с проблемой пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет гражданской войны в стране. 
По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было зарегистрировано 120 нападений морских 
разбойников на торговые суда. Эксперты оценивают «доход» пиратов в минувшем году в 150 млн.долл.  

С начала 1990гг. в результате гражданской войны Сомали перестала существовать как единое 
государство. Страна погрузилась в анархию и быстро распалась на ряд квазигосударственных образований, 
руководство каждого из которых имело собственные – нередко противоположные – взгляды на 
объединение страны.  РИА «Новости», 19.2.2009г. 

– Сомалийские пираты на этой неделе совершили шесть нападений на различные гражданские суда, 
ни одно из которых не увенчалось успехом, сообщает агентство Франс Пресс со ссылкой на 
Международное морское бюро (ММБ). «По всей видимости, хорошие погодные условия в регионе и 
большое количество судов, которые были недавно освобождены, подтолкнули пиратов к поиску новых 
целей», – заявил в пятницу глава антипиратского центра при ММБ Ноэль Чунг. 

По его данным, при нападении на сингапурское судно пираты использовали гранатометы, и моряки 
были вынуждены вызвать на помощь военный вертолет, который помог отбить атаку. 

Накануне ВМС США заявили о задержании в Аденском заливе девятерых человек, подозреваемых в 
попытке захвата торгового судна. 

Власти Сомали не могут справиться с проблемой пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет 
гражданской войны в стране. По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было 
зарегистрировано 120 нападений морских разбойников на торговые суда. В плену у пиратов находится 7 
судов и 123 моряка. Эксперты оценивают «доход» пиратов в минувшем году в 150 млн.долл.  РИА 
«Новости», 13.2.2009г. 

– Сомалийские пираты освободили за выкуп захваченный в нояб. в Аденском заливе японский танкер 
Chemstar Venus, на котором находились граждане Филиппин и Южной Кореи, сообщает в пятницу 
агентство Франс Пресс со ссылкой на заявление неправительственной экологической организации Ecoterra 
International. «Торговое судно Chemstar Venus, захваченное 15 нояб. 2008г., было освобождено», – цитирует 
агентство пресс-релиз, полученный от организации, которая также занимается отслеживанием ситуации с 
пиратством в мире. 

По данным организации, пираты отпустили ходящее под панамским флагом судно и экипаж, 
состоящий из 18 филиппинцев и восьми корейцев, вечером в четверг после получения выкупа, сумма 
которого не называется. Освобожденное судно принадлежит японской компании Iino Marine, в момент 
захвата на его борту находилось 20 тыс.т. нефтепродуктов. 

По данным западных СМИ, в наст.вр. в плену у пиратов остаются как минимум 11 судов и более 170 
моряков из различных стран. Власти Сомали не могут справиться с проблемой пиратства из-за 
продолжающейся уже более 15 лет гражданской войны в стране. По данным ООН, в 2008г. у берегов 
Африканского Рога было зарегистрировано 120 нападений морских разбойников на торговые суда. 
Эксперты оценивают «доход» пиратов в минувшем году в 150 млн.долл.  РИА «Новости», 13.2.2009г. 

– Военно-морские силы США заявляют о задержании в Аденском заливе девятерых человек, 
подозреваемых в попытке захвата торгового судна, сообщает в четверг агентство Франс Пресс со ссылкой 
на заявление Пятого флота ВМС США. 

Согласно полученной информации, задержание произошло после того, как судно Premedivya под 
флагом Индии подало сигнал о бедствии. После того, как вертолет ВМС США сделал два 
предупредительных выстрела, предполагаемых злоумышленников удалось задержать. «В Аденском заливе 
ракетный крейсер Vella Gulf (CG 72) задержал девять подозреваемых в пиратстве. (Задержание произошло) 
после того, как находящееся неподалеку торговое судно подало сигнал о бедствии», – говорится в 
заявлении Пятого флота США. 

Власти Сомали не могут справиться с проблемой пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет 
гражданской войны в стране. По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было 
зарегистрировано 120 нападений морских разбойников на торговые суда. Эксперты оценивают «доход» 
пиратов в минувшем году в 150 млн.долл.  РИА «Новости», 12.2.2009г. 

– Начало января прошло в ожесточенных боях между формированиями «Шабаб» и отрядами другой 
исламистской группировки – «Ахлу Сунна валь-Джамаа». Бои с применением тяжелых вооружений 
развернулись в окрестностях городов Гуриэль и Дузамареб в 400 км. к северу от Могадишо. В них тяжелые 
потери понесли обе стороны – погибли десятки боевиков. 

4 янв. Бурунди и Уганда, контингенты которых представлены в Африканских силах по поддержанию 
мира в Сомали (Амисом), выдвинули ряд заведомо трудновыполнимых условий для продолжения их 
участия в этой миссии. В частности, они потребовали в кратчайшее время довести численность Амисом до 
штатной – 8 тыс.человек, в то время как сейчас в Сомали находятся всего 3,4 тыс. военнослужащих из 
Бурунди и Уганды, оснастить африканских миротворцев «адекватным снаряжением в достаточном 
количестве», а также усилить Амисом подразделениями армейской авиации и патрульными катерами. 
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«Если наши условия не будут выполнены, наши войска покинут Сомали», – предупредил министр обороны 
Бурунди генерал Герман Нийоуанкана. В этом случае, по его мнению, «для Сомали, соседних стран и 
Африки в целом разразится беспрецедентная катастрофа». 

5 янв. Эфиопия справедливо обвинила ООН в том, что эта международная организация не занимается 
проблемами Сомали. По мнению Аддис-Абебы, бездействие ООН привело к деградации ситуации в этой 
стране, и в частности, к развитию морского пиратства. Эфиопию можно понять. Она в течение двух лет 
несла на себе основную тяжесть войны с исламистами в Сомали, получая взамен вместо поддержки 
обвинения в нарушениях прав человека. Тем более, что уже 16 янв. Совет безопасности ООН с подачи 
США отложил на июнь с.г. возможное решение о развертывании в Сомали контингента «голубых касок». 

17 янв. комиссар по вопросам мира и безопасности Африканского Союза Рамтан Ламамра заявил, что 
ООН согласилась оказать «тыловую поддержку» африканским миротворцам в Сомали. По его словам, эта 
поддержка будет разноплановой – от обеспечения поставок горюче-смазочных материалов и 
продовольствия до самолетов и вертолетов. Финансирование поставок будет осуществлять ООН. 

19 янв. шейх Шариф Шейх Ахмед начал в Могадишо переговоры с руководителями различных 
религиозных групп и кланов с первой целью – добиться установления прочного мира в столице страны, и 
конечной целью – содействовать формированию правительства национального единства. Эти переговоры 
стали первыми, проводившимися в Могадишо с участием исламистов после вывода из столицы эфиопских 
войск. 

Со 2 по 25 янв. Эфиопия выполнила операцию по выводу своих войск из Сомали. Одновременно 
Аддис-Абеба предупредила, что сохранит группировку своих войск на границе с Сомали в состоянии 
повышенной боевой готовности. Как заявил в этой связи представитель Аддис-Абебы, эфиопские войска 
«успешно выполнили» свою миссию. «Они быстро решили основную задачу – уничтожили угрозу 
экстремизма. Они создали хорошие условия для восстановления центральной власти в Сомали, но, к 
сожалению, политические силы страны и международное сообщество не сумели использовать этот шанс», 
– отметил он. 

Эфиопские войска вошли в Сомали по просьбе переходного правительства в дек. 2006г. Они тут же 
нанесли военное поражение исламистам, контролировавшим к тому времени центральные и южные районы 
страны. 

27 янв. Аддис-Абеба заявила, что после падения Байдоа она ни при каких обстоятельствах не вернет 
свои войска в Сомали. «Не думайте, что эфиопские войска готовы вернуться в Сомали. Это невозможно», – 
заявил глава МИД Эфиопии Сейум Месфин. Он пообещал, что «мы сделаем все возможное для того, чтобы 
Амисом и сомалийские властные институты продолжили борьбу с анархией и террористической угрозой в 
стране». 

В условиях очевидного ухудшения ситуации в этой стране директор Всемирной продовольственной 
программы (ПАМ) ООН по Сомали Петер Госенс пригрозил приостановить поставки продовольствия в 
страну до тех пор, пока власти и действующие в Сомали вооруженные группировки не гарантируют 
безопасность персонала, работающего на ПАМ. Госенс сделал такое заявление в связи с тем, что в начале 
янв. неизвестные убили двух сотрудников ПАМ. На 22 янв. ПАМ располагала в Сомали 57 тыс.т. 
продовольствия, которого достаточно для снабжения 2,5 млн.чел. в течение двух месяцев. 

24 янв. формирования «Шабаб» продемонстрировали, что они не прекратят вооруженную борьбу 
против Амисом, несмотря на вывод эфиопских войск. В тот день боевик-смертник взорвал 
заминированную автомашину у одного из блок-постов африканских миротворцев в Могадишо. Террорист 
направил заминированную машину в направлении блок-поста, когда ее попытался остановить 
полицейский. Тогда смертник направил машину в автобус с людьми и тут же привел в действие взрывное 
устройство. В результате теракта погибли 17 чел. из числа мирных жителей. После взрыва «миротворцы» 
открыли огонь на поражение по тем сомалийцам, которые собрались на месте трагедии, из-за чего погибли 
еще 5 чел., 23 получили ранения. Уже 26 янв. представитель Амисом заявил, что миротворцы располагают 
данными, согласно которым кроме взорванной машины исламисты приготовили к терактам еще два 
грузовика, однако по каким-то причинам взрывные устройства не сработали. Это с высокой вероятностью 
означает одно – задуманные теракты все равно будут совершены. 

Кроме «Шабаб» аналогичную непримиримую позицию занимает одна из радикальных группировок, 
отколовшаяся от АНОС. 

26 янв. в Джибути на консультации собрались представители 22африканских и ближневосточных 
стран с задачей подготовит международное соглашение, которое позволяло бы судить в судах стран 
региона пиратов, которых регулярно стали захватывать в плен военные корабли иностранных государств, 
оперирующие в Аденском заливе. Проект соглашения предлагает всем странам региона внести 
соответствующие изменения в национальные законодательства с тем, чтобы облегчить процедуры ареста и 
судебного преследования пиратов. 
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По данным базирующегося в Куала-Лумпуре Международного морского бюро, в 2008г. в водах, 
примыкающих к Сомали, было зафиксировано 139 пиратских атак. 

В целом, вывод эфиопских войск из Сомали фактически обрекает на аналогичный поступок и 
Амисом. Вопрос только во времени. А приход к власти в этой стране исламиста чреват ее превращением во 
второй Афганистан, причем в первую очередь – с очередным витком гражданской войны, на сей раз – 
между различными исламистскими группировками. Одновременно складывается впечатление, что США по 
каким-то причинам выгодна ситуация хаоса в Сомали, хотя она в любой момент может обернуться против 
них.  www.iimes.ru, 9.2.2009г. 

– Пираты в воскресенье освободили захваченное в районе Сомали китайское рыболовное судно, на 
борту которого находились 24 члена экипажа, сообщает МИД КНР. Судно «Тяньюй-8», захваченное 14 
нояб., было освобождено в 12.00 мск, говорится в заявлении министерства. 

Дипведомство КНР отметило действия китайских дипломатов в Кении и Эфиопии, способствовавших 
освобождению судна, принадлежащего Тяньцзиньской рыболовецкой компании. 

О деталях спасательной операции не сообщается, известно лишь, что в наст.вр. освобожденное судно 
патрулируют китайские военные суда, направленные в дек. в Аденский залив для защиты находящихся в 
регионе кораблей от пиратов. 

Согласно заявлению МИД, экипаж «Тяньюй-8», среди которого 16 граждан Китая и восемь 
иностранцев, находится в безопасности. Жизни спасенных ничто не угрожает. 

Пираты ранее заявляли, что захватили китайское судно, потому что оно ловило рыбу в 
территориальных водах Сомали всего в 30 милях от сомалийского порта Кисмайо. Тогда пираты заявляли, 
что экипаж судна «предстанет перед законом и будет наказан в соответствии с ним». 

Сомалийские пираты несколько дней назад за выкуп в 3,2 млн.долл. освободили захваченный 25 сент. 
2008г. украинский сухогруз «Фаина» с 33 танками Т-72, гранатометами, зенитными установками и 
боеприпасами на борту. 

Власти Сомали не могут справиться с проблемой пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет 
гражданской войны в стране. По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было 
зарегистрировано 120 нападений морских разбойников на торговые суда. Эксперты оценивают «доход» 
пиратов в минувшем году в 150 млн.долл.  РИА «Новости», 8.2.2009г. 

– Сомалийские пираты согласились освободить за выкуп захваченное 1 янв. египетское торговое 
судно Blue Star, на борту которого находятся 28 чел., сообщает в пятницу со ссылкой на заявление 
судовладельца агентство Рейтер. «После продолжавшихся несколько дней переговоров между компанией и 
пиратами было достигнуто согласие об уплате выкупа», – цитирует агентство слова представителя 
компании-владельца судна Абдель Рахмана Аввы (Abdel Rahman Awwa).  

По его словам, судно может быть освобождено «в течение нескольких часов». Судовладелец не 
назвал сумму выкупа, уплаченную за освобождение Blue Star по данным источники в компании заявили о 
том, что она составляет более 3 млн.долл. Пираты захватили Blue Star, на борту которого находились 28 
египетских моряков и груз в 6 тыс.т. используемой в качестве удобрения мочевины, в первый день 2009г. в 
Аденском заливе.  

Первоначально сообщалось о том, что Blue Star – египетское судно, однако позднее замминистра 
иностранных дел Египта по консульским вопросам Ахмед Ризк заявил о том, что оно шло под флагом 
находящегося в Карибском море государства Сент-Китс и Невис. По словам Ризка, в захвате участвовали 
15 чел., оснащенные, по сведениям египетской стороны, «не только стрелковым оружием». Правительство 
Египта заявило в дек. о готовности принимать участие в международных усилиях по борьбе с морским 
пиратством. В сент. пред.г. у берегов Сомали было захвачено египетское торговое судно. Его освободили 
через месяц после длительных переговоров представителей египетской разведки с пиратами.  

Власти Сомали не могут справиться с проблемой пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет 
гражданской войны в стране. По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было 
зарегистрировано 120 нападений морских разбойников на торговые суда. Эксперты оценивают «доход» 
пиратов в минувшем году в 150 млн.долл.  РИА «Новости», 6.2.2009г. 

– Французский фрегат «Флореаль» во вторник перехватил две пиратские моторные лодки, которые 
собирались взять на абордаж грузовое судно у берегов Сомали, передают французские СМИ со ссылкой на 
заявление генштаба. 

Французский корабль принял сигнал бедствия и при поддержке вертолета отправился на помощь. 
После предупреждающих выстрелов, моряки остановили две моторные лодки, в которых находились 
девять человек с оружием, боеприпасами и перекидными трапами для взятия на абордаж гражданских 
судов. Пираты задержаны и находятся на борту французского фрегата. Их судьба будет решаться 
совместно с командованием европейской операции «Аталанта». 
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С пиратами в Аденском заливе борется коалиция военно-морских сил 16 стран, к которым 
присоединились проводящие операцию «Аталанта» ВМС Евросоюза и корабли стран НАТО. Задачи по 
патрулированию и эскортированию судов в регионе выполняет и российский БПК «Адмирал Виноградов». 

Власти Сомали не могут справиться с проблемой пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет 
гражданской войны в стране. По оценкам ООН, доход пиратов от незаконного промысла в минувшем году 
может достигать 150 млн.долл.  РИА «Новости», 27.1.2009г. 

СУДАН 

Армия, полиция 
– В июне относительную ясность относительно военно-технического сотрудничества (ВТС) между 

Россией и Суданом внес представитель «Рособоронэкспорта». Выступая на пресс-конференции в ходе 
авиационно-космического салона в Ле Бурже, глава делегации этого предприятия на выставке Александр 
Михеев сообщил, что «Рособоронэкспорт» ведет сотрудничество с Суданом на принципах строгого 
соблюдения международного законодательства в сфере ВТС. 

«Мы ведем сотрудничество с Суданом на основе действующего законодательства по военно-
техническому сотрудничеству. Если есть санкции или ограничения, то мы их строго выполняем, – сказал 
он. – Сегодня мы работаем в том режиме, которые регулируется соответствующими международными 
нормами». Он сообщил, что ранее в эту страну были поставлены «вертолеты и стрелковое оружие». «Наши 
обязательства мы выполнили», – сказал Михеев.  www.iimes.ru, 7.7.2009г. 

– Заместитель гендиректора «Рособоронэкспорта» Александр Михеев заявил в среду журналистам в 
Ле Бурже, что при поставке военной техники в Судан Россия не нарушила никаких международных норм. 
«Мы строго придерживаемся международных обязательств. Если (против какой-то страны – ИФ-АВН) есть 
санкции ООН, мы их исполняем. Все обязательства по поставке в Судан техники выполнены», – сказал А. 
Михеев, который возглавляет делегацию «Рособоронэкспорта» в Ле Бурже. 

По словам А.Михеева, сотрудничество с Суданом в области поставок оружия имело «недостаточный 
объем». «Мы поставляли небольшое количество вертолетной техники, а также стрелковое оружие», – 
сказал А. Михеев. По его словам, при поставках вооружения и военной техники в Судан 
«Рособоронэкспорт» неукоснительно соблюдал все международные нормы».  Interfax, 17.6.2009г. 

– Власти США подтвердили, что ВВС Израиля в янв. атаковали конвой грузовиков в Судане, т.к. они 
предполагали, что в нем перевозилось оружие, предназначавшееся боевикам движения Хамас в секторе 
Газа, сообщает в пятницу газета «Нью-Йорк таймс». 

Несмотря на то, что инцидент произошел еще в янв., известно о нем стало лишь в минувший четверг, 
после того как власти Судана заявили, что конвой грузовиков был уничтожен «американскими 
истребителями на отдаленной территории на западе страны. 

Представитель правительства Судана Рабби Атти заявил, что уничтоженный конвой не занимался 
перевозкой оружия. «Я слышал эти обвинения, но это – неправда, – сказал он, добавив, что «это был 
геноцид, организованный американскими властями». 

Отвечая на вопрос о том, откуда у него информация, что атака была проведена американскими ВВС, 
чиновник заявил: «Мы не различаем США и Израиль. Они все заодно». По словам суданских властей, 
информация об инциденте была опубликована только сейчас, т.к. «им понадобилось время, чтобы 
тщательно расследовать произошедшее», отмечает «Нью-Йорк таймс». 

Два представителя властей США, пожелавшие остаться неназванными, заявили в интервью изданию, 
что у американской разведки была информация о причастности Ирана к контрабанде оружия в Газу, 
одновременно им было известно о том, что Тегеран направил в Судан нескольких сотрудников своих 
спецслужб, чтобы организовать транспортировку вооружений. 

Р.Атти заявил, что количество погибших в результате авианалета составило 100 чел., а не 39, как 
сообщалось ранее. Премьер-министр Израиля Эхуд Олмерт никак не прокомментировал заявления о 
действиях израильских ВВС в Судане, пишет издание.  Interfax, 27.3.2009г. 

– Личный состав российской авиационной группы (РАГ) в среду вечером вылетает в Судан, сообщил 
помощник главкома ВВС России по информационному обеспечению подполковник Владимир Дрик. 
Первая группа российских миротворцев прибыла в Судан в конце апреля 2006г.  

РАГ решает задачи по перевозке военных наблюдателей миссии ООН в Судане, перевозке и 
сопровождению грузов, организации поисково-спасательных работ. Плановая ротация РАГ пройдет с 25 
фев. по 4 марта 2009г. «Перевозка личного состава группы и грузов в Судан будет осуществляться 
самолетами военно-транспортной авиации (ВТА). Вылет первых 80 чел. из состава авиационной группы 
состоится во II пол. дня в среду 25 фев. 2009г.», – сказал Дрик.  

По его словам, группа вылетит с аэродрома Чкаловский на самолете Ил-18. «Маршрут спланирован с 
промежуточной посадкой в аэропорту Каир, конечная остановка – аэропорт Хартум», – добавил собеседник 
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агентства. По его данным, вторая часть РАГ будет доставлена в Судан грузовыми самолетами ВТА в 
начале марта 2009г. с аэродрома Мигалово, расположенного в Твери.  

В состав РАГ входят 120 чел. летного и инженерно-технического состава, представителей тыла и 
других специалистов. Группа использует четыре вертолета Ми-8 МТВ, которые переоборудованы под 
стандарты ООН. На них установлены локаторы, навигационные системы и системы спасения, которые 
соответствуют международным требованиям.  

Гражданская война в суданской провинции Дарфур, где правительственным силам и их сторонникам 
противостоят многочисленные группировки, добивающиеся независимости, продолжается с фев. 2003г. В 
результате, по данным ООН, погибли более 300 тыс. чел., а 2,7 млн. стали беженцами. Суданские власти 
заявляют, что конфликт унес жизни лишь 10 тыс. чел.  РИА «Новости», 25.2.2009г. 

– Суданские военные опровергли сообщения о якобы совершенном ими накануне нападении на 
повстанцев Дарфура, с которыми достигнуто предварительное соглашение по урегулированию конфликта, 
сообщает агентство Франс Пресс. «Боя между армией и «Движением за справедливость и равенство» (ДСР) 
не было. Боестолкновение произошло между ДСР и группировкой Минни Минави (Minni Minawi) «Армия 
Освобождения Судана», – заявил пресс-секретарь суданской армии Усман аль-Агбаш.  

Армия Освобождения Судана под руководством Минави является единственной группировкой, 
которая заключила с правительством мирное соглашение. Бывший предводитель группировки назначен 
советником президента Судана Омара аль-Башира. Руководство Судана и повстанческое «Движение за 
справедливость и равенство» во вторник подписали в Дохе при посредничестве правительства Катара и 
совместного эмиссара ООН и Афросоюза Джебрила Бассоле мирную декларацию, которая расценивается 
как важный шаг к мирному урегулированию в этой африканской стране.  

Декларация о намерениях предусматривает меры, которые стороны обязались выполнять сразу. Речь 
идет о безопасности лагерей беженцев и конвоев с грузами гуманитарной помощи. На последующих этапах 
переговоров, которые будут продолжены в Дохе, будет выработано рамочное соглашение, 
устанавливающее режим прекращения огня, а затем выход в течение трех месяцев на финальные мирные 
договоренности.  

Власти Судана впервые с 2007г. сели за стол переговоров с повстанцами ДСР, которые в пред.г. 
провели беспрецедентные атаки на столицу страны Хартум и причастны к недавним всплескам насилия в 
регионе. В 2007г. стороны так и не достигли договоренностей, а заключенное годом ранее соглашение о 
прекращении огня продлилось очень недолго, т.к. было подписано лишь одной из повстанческих 
группировок.  

Война в суданской провинции Дарфур, где правительственным силам и их сторонникам противостоят 
многочисленные группировки, добивающиеся независимости, продолжается с фев. 2003г. В результате, по 
данным ООН, погибли более 300 тыс. чел., а 2,7 млн. стали беженцами. Суданские власти заявляют, что 
конфликт унес жизни лишь 10 тыс. чел.  РИА «Новости», 19.2.2009г. 

– В Торжке до 25 фев. продлится сбор по подготовке личного состава российской авиационной 
группы (РАГ), убывающей для плановой ротации в Судан, где будет выполнять задачи по перевозке 
военных наблюдателей миссии ООН. 

«На сборы привлекается личный состав Вооруженных сил России направляемый для участия в 
операции ООН по поддержанию мира в Республике Судан. А также – преподавательский и инструкторский 
состав Центра боевого применения и переучивания летного состава армейской авиации (Торжок, Тверская 
обл.), на базе которого проходит сбор «, – сообщил помощник главкома ВВС подполковник Владимир 
Дрик. 

В состав РАГ входят 120 чел. летного и инженерно технического состава, представителей тыла и 
других специалистов, а также четыре вертолета Ми-8МТВ, переоборудованные под стандарты ООН: на них 
установлены локаторы, навигационные системы и системы спасения, соответствующие международным 
требованиям. РАГ решает задачи по перевозке военных наблюдателей миссии ООН в Судане, перевозке и 
сопровождению грузов, организации поисково-спасательных работ и другие.  Interfax, 10.2.2009г. 

– 19 янв. с.г. в эн-ской части Цзинаньского военного округа в пров. Хэнань (Центральный Китай) 
сформирован пятый отряд китайских миротворческих сил, который будет направлен в Судан для участия в 
миротворческой миссии в фев. тек.г. 

В состав миротворческого отряда входят 375 военнослужащих, 72 из которых служили в Судане в 
качестве миротворцев. 

Как сообщил заведующий Канцелярией по миротворческим делам Цзинаньского военного округа 
Ван Эньчэн, пятая группа китайских миротворцев будет размещаться в г.Вау для выполнения задач, 
поставленных миссией ООН в Судане. Их главная работа будет заключаться в строительстве и сохранении 
транспортной инфраструктуры.  Синьхуа, 20.1.2009г. 
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США 

Армия, полиция 
– Военно-морские силы США завершили этап оценки боевых возможностей нового самолета 

радиоэлектронной борьбы (РЭБ) EA-18G Growler и выдало авиастроительному концерну Boeing 
предписание начать его массовое серийное производство, сообщает Lenta.ru. Теперь американский концерн 
сможет производить до 20 таких самолетов в год. 

Ранее ВМС США проводили испытания EA-18G, в ходе которых самолет провел в воздухе более тыс. 
часов. Самолет прошел морской этап испытаний на базе авианосца «Дуайт Эйзенхауэр». За это время было 
проведено более 60 практических испытаний катапульты и столько же посадок с аэрофинишером. Были 
осуществлены пуски противолокационных ракет AGM-88, предназначенных для поражения средств ПВО 
противника. 

Палубный самолет EA-18G разработан на базе истребителя F/A-18F Super Hornet. Первый полет 
самолет РЭБ совершил в авг. 2006г., а его мелкосерийное производство началось в 2007г. Как ожидается, 
на флоте EA-18G заменит устаревшие самолеты РЭБ EA-6B Prowler, которые используются американскими 
военными уже почти 40 лет.  Росбалт, 2.12.2009г. 

– Президент РФ Дмитрий Медведев 15 нояб. встретился с президентом США Бараком Обамой. В 
ходе встречи обсуждался ход подготовки нового договора о сокращении стратегических наступательных 
вооружений. Срок действия СНВ-1, подписанного в 1991г., истекает в начале дек., сообщает пресс-служба 
президента РФ. 

Президенты договорились сделать механизм контроля за сокращением стратегических 
наступательных вооружений более простым и менее затратным. 

В совместном с президентом США заявлении для прессы после переговоров Медведев выразил 
надежду, что новый договор об СНВ может быть заключен в дек. 2009г. На встрече также рассматривались 
пути урегулирования проблем, связанных с иранской ядерной программой.  ИА Regnum, 15.11.2009г. 

– В Америке названы главные страны-экспортеры оружия уходящего десятилетия конгресс США 
опубликовал доклад об экспорте оружия в мире с 2000 по 2007г. Первую строчку в списке продавцов 
военной техники, по данным конгрессменов, заняли Соединенные Штаты. В XXI веке страна заработала на 
поставках вооружений 123 млрд.долл. В пред.г. США заключили контракты на 24,8 млрд.долл. Таким 
образом, на долю американского оружия приходится 41,5% мирового рынка. Украина на десятом месте в 
списке главных поставщиков оружия, составленном конгрессом. С 2000г. наша страна наторговала 5,5 
млрд.долл. Традиционные покупатели отечественной военной техники – Россия (20% поставок), Грузия, 
Китай, Пакистан, Мьянма, Алжир, Азербайджан. Наиболее востребованные на мировом рынке – 
украинские ракеты, газовые турбины для военных кораблей, военные автомобили, легкая бронетехника, 
передает TCH.ua. 

За последние семь лет Украина продала оружия на 5,5 млрд.долл. Это позволило ей войти в десятку 
крупнейших экспортеров мира. Второе место в списке торговцев оружием, составленном конгрессом США, 
заняла Россия. Этой стране подконтрольны 17,4% рынка. С 2000г. страна продала оружия на 62 млрд.долл., 
за прошлый год – на 10,4 млрд.долл. 

Третью строчку по итогам семи лет заняла Франция. Ее показатель – 29,2 млрд.долл. Однако в 
последнее время объемы поставок французского оружия сократились. В 2007г. страна заключила 
контракты на 1,8 млрд.долл., заняв всего 6 место в списке мировых экспортеров.  ИА «РосФинКом», 
12.11.2009г. 

– Американская корпорация Northrop Grumman примет участие в тендере на разработку и поставку 
системы радиоэлектронного подавления нового поколения (Next Generation Jammer, NGJ) для ВМС США. 
Представители компании уже оформили соответствующую заявку, сообщается в официальном пресс-
релизе. 

Сообщается, что в I кв. 2010г. ВМС США планируют выбрать до четырех компаний, которые 
займутся созданием концепции новой системы. В 2011г. две из них получат контракты на разработку 
демонстрационных версий NGJ. В IV кв. 2012г. ВМС США подпишет соглашение на создание и 
производство новой системы с той компанией, чья разработка окажется наиболее совершенной. 

По оценкам Northrop Grumman, победитель в конкурсе может получить «сотни млн.долл.» на 
разработку. В компании отмечают, что их система NGJ заменит ALQ-99, которую устанавливают на 
самолеты EA-18G Growler. При этом отмечается, что ALQ-99 все еще является эффективным средством в 
радиоэлектронной борьбе. 

Испытания самолетов EA-18G Growler, которые длились несколько месяцев, завершились в нояб. 
пред.г. После этого ВМС США начали этап оценки боевых возможностей новых машин. Сообщалось, что 
самолеты EA-18G Growler, которые позиционируются как замена EA-6B Prowler, поступят на вооружение 
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уже в 2009г. Всего к 2013г. планировалось укомплектовать войска 88 такими самолетами.  www.flot.com, 
10.11.2009г. 

– Alliant Techsystems выдан контракт стоимостью 100 млн.долл. от Lockheed Martin на производство 
твердотопливных двигательных установок для всех трех ступеней морских баллистических ракет Trident II 
(D-5) ВМС США. По условиям ежегодного контракта, АТК продолжает обеспечивать твердотопливными 
ракетными двигательными установками основного подрядчика ракетной системы Trident II (D-5) Lockheed 
Martin Space Systems Company (Саннивал, Калифорния) до 2013 календарного года. Развернутая в 1980г. 
Trident II (D-5) является единственной находящейся в производстве американской ракетной стратегической 
системой для подводных лодок. 

«АТК поддержит Lockheed Martin и ВМС США в этой важной программе и стремится вперед, чтобы 
продолжить успех на этом совместном усилии, – сказал Блейк Ларсон (Blake Larson), президент Space 
Systems group ATK. – Успех программы недавно был отмечен 127 последовательным успешным 
испытательным пуском».  www.militaryparitet.com, 10.11.2009г. 

– В опубликованной 6 нояб. «Белой книге» Коалиция МБР сената США (Senate ICBM Coalition, в его 
состав входят 10 сенаторов от обеих политических партий – республиканцы и демократы) определила 
ракеты Minuteman-III как «наиболее стабилизирующую часть» американской стратегической ядерной 
триады. 

Сенаторы призывают администрацию президента Барака Обамы сохранить эти ракеты в рамках 
нового соглашения с Россией по сокращению стратегических вооружений. Как известно, существующий 
Договор по СНВ истекает в дек. этого года. По мнению «МБР-сенаторов», «нет никакого противоречия» со 
стремлением оставить ракеты этого типа на вооружении САК ВВС США, и проводить сокращения с 
соответствии с новым договором. 

Эти ракеты следует оснащать моноблочной головной частью, что позволит создать для России и 
любого потенциального противника «непреодолимую задачу» нейтрализации этих МБР, базирующихся по 
методу «широкого рассредоточения».  www.militaryparitet.com, 10.11.2009г. 

– На полигоне Уайт-Сэндс (Нью-Мексико) американская управляемая реактивная система залпового 
огня GMLRS (Guided Multiple Launch Rocket System) осуществила пуск управляемой ракеты на дальность 
92 км. Безупречное испытание подтвердило успех недавней модернизации этой системы оружия, что 
позволяет при большей дальности полета повысить точность поражения и минимизировать побочный 
ущерб. 

Стрельба была произведена расчетом 5 батальона 3 полка полевой артиллерии, расквартированного в 
Форт-Льюис (Вашингтон). Это испытание подвело черту серии тестов унитарных ракет GMLRS, которые 
включали в себя проверку производства GMLRS и HIMARS, надежность ракет, системы программного 
обеспечения и получение технических данных. 

Вице-президент высокоточного оружия и боевых маневренных систем компании Lockheed Martin and 
Fire Control Скотт Арнольд (Scott Arnold) заявил, что «компания постоянно совершенствует свою 
продукцию с целью предоставления нашим клиентам систем с повышенными возможностями». 

Ракеты GMLRS широко применялись во время операции «Иракская свобода» и «Несокрушимая 
свобода» (Афганистан), где показали свои высокие боевые качества. Всего из пусковых установок 
американской армии и морской пехоты, а также британской армии было запущено более 1200 ракет, в ходе 
которых система показала степень надежности в 98%. 

GMLRS является основной в мире реактивной системой с управляемыми ракетами дальнего радиуса 
действия, специально разработанными для уничтожения целей высокой приоритетности на дальности 70 
км. и более. Система может работать как в городских условиях, так и за пределами населенных пунктов, во 
всех климатических зонах, оставаясь вне зоны поражения большинства обычных вооружений противника. 

Облегченный вариант MLRS система HIMARS может транспортироваться на транспортных 
самолетах С-130, что позволяет развернуть их в зонах, где невозможна доставка тяжелых ракетных систем. 
GMLRS является международной программой, участниками которой являются США, Франция, Германия, 
Италия и Великобритания, а также Объединенные Арабские Эмираты и Сингапур.  www.militaryparitet.com, 
10.11.2009г. 

– Доходы в США от продажи оружия за рубеж составили в 2009 фин.г., который завершился в стране 
30 сент., 37,9 млрд.долл. против прогнозировавшихся 40 млрд.долл. Об этом сообщил директор Агентства 
по сотрудничеству в области безопасности Пентагона вице-адмирал Джеффри Уиринга. 

Эта статистика является «рекордной». Она представляет собой 465% рост выручки относительно 
«низкой точки», пройденной Агентством в 1998 фин.г., подчеркнул Дж.Уиринга. Согласно приведенным 
им сведениям, тогда объем продаж американских вооружений и военной техники был зафиксирован на 
уровне 8,1 млрд.долл. Как заявил Дж.Уиринга, вверенное ему ведомство рассчитывает, что в 2010 фин.г. в 
результате реализации оружия будет получено 38,4 млрд.долл. В 2008 фин.г. за счет этой статьи бюджет 
США пополнился 36,4 млрд. долл, отметил вице-адмирал. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 167

Агентство по сотрудничеству в области безопасности, входящее в структуру американского 
минобороны, отвечает за поставки военной техники и оружия за рубеж по межправительственным 
контрактам, продвижение связей между вооруженными силами США и других стран, оказанием 
финансового и технического содействия иностранным партнерам Вашингтона в военной сфере. 

В соответствии с информацией Агентства, крупнейшими покупателями американского оружия 
сейчас являются Объединенные Арабские Эмираты (7,9 млрд. долл), Афганистан (5,4 млрд), Саудовская 
Аравия (3,3 млрд), Тайвань (3,2 млрд), Египет (2,1 млрд), Ирак (1,6 млрд), Организация 
Североатлантического договора (НАТО – 924,5 млн), Австралия (818,7 млн), Республика Корея (716,6 млн). 
 Прайм-ТАСС, 9.11.2009г. 

– 7 нояб. в Нью-Йорке на Манхэттене состоялась торжественная церемония ввода в эксплуатацию 
нового боевого корабля ВМС США USS New York, сообщает Associated Press. Судно было 
сконструировано в штате Луизиана и обошлось американской казне в 1 млрд.долл. Носовая часть корабля 
была изготовлена из 7,5 т. стали, переплавленной из обломков конструкций Всемирного торгового центра, 
разрушенного в результате терактов 11 сент. 2001г. 

Выступая на церемонии, госсекретарь США Хиллари Клинтон назвала новый корабль «символом 
несокрушимой решительности» американцев, заметив, что многие достопримечательности Нью-Йорка 
также выполнены из стали. 

«Нью-Йорк» стал пятым в американском флоте десантным кораблем класса Сан-Антонио. Длина 
корабля составляет 208 м. Экипаж судна состоит из 360 чел. «Нью-Йорк» оснащен взлетными площадками 
и способен перебросить в зоны боевых действий десант до 700 чел. До середины недели корабль будет 
открыт для публичных посещений, а затем отправится в порт своей приписки в Норфолке, штат 
Вирджиния, где начнет подготовку к маневрам.  www.flot.com, 9.11.2009г. 

– Компании Boeing предоставлен контракт от ВВС США стоимостью 72 млн.долл. на производство 
более 2900 комплектов JDAM (Joint Direct Attack Munition). Boeing поставит комплекты в 2010-12гг. 
Производственный заказ Lot 14 является второй одногодовой опцией шестилетнего контракта Boeing, 
выданного в янв. 2008г. Общий объем контракта оценивается в 590 млн.долл. со сроками поставки до 
2015г. в случае реализации всех опций. 

ВВС и ВМС широко применяли боеприпасы JDAM в Афганистане и Ираке. JDAM – дешевый 
комплект самонаведения для переделки существующих 500-, 1000- и 2000-фунтовых неуправляемых 
свободнопадающих бомб в высокоточное оружие. Его модульная конструкция позволяет заказчикам легко 
модернизировать боеприпас в боевой обстановке, чтобы обеспечить дополнительную возможность, как 
лазерное наведение и увеличенная дальность. Boeing поставила более 210 тысяч комплектов JDAM, 
начиная с 1998г.  www.militaryparitet.com, 9.11.2009г. 

– Lockheed Martin провела шестое успешное летное испытание ракеты JASSM-ER (Joint Air-to-Surface 
Standoff Missile-Extended Range) на ракетном полигоне Уайт-Сэндз (Нью-Мексико). По программе JASSM-
ER из шести летных испытаний шесть прошли успешно. «Успешные испытания JASSM-ER является 
результатом командных усилий, – сказал полковник Стивен Димерс (Stephen Demers), руководитель 
программы JASSM и командир 308 группы систем вооружения. – Мы создали внушительную ракету с 
непревзойденной возможностью для наших солдат». 

В ходе самого последнего успешного летного испытания ракета была запущена с самолета В-1В и 
поразила заданную цель. JASSM-ER продолжит совместные летные испытания до середины 2010г. для 
подготовки эксплуатационных испытаний и оценки, которые начнутся в 2011г. Начало серийного 
производства с малым темпом намечено на 2011г. JASSM-ER имеет те же самые возможности базовой 
JASSM, но с увеличенной до более 500 морских миль дальностью. 

2000-фунтовая система оружия JASSM с двухрежимной проникающей и кумулятивной боевой 
частью (dual-mode penetrator and blast fragmentation warhead) имеет автономный крейсерский режим полета 
в сложных метеоусловиях, днем или ночью, используя современную тепловую систему наведения в 
дополнение к приемнику усовершенствованной цифровой антипомеховой GPS. Ее стелс-конструкция 
делает чрезвычайно трудным обнаружение системами ПВО. Ракета JASSM будет интегрирована на В-1В в 
первоначальной операционной готовности в начале 2013г. Конструкция JASSM-ER совместима с 
самолетами В-2, В-52 и F-16, которые оснащены JASSM.  www.militaryparitet.com, 9.11.2009г. 

– В прошлом месяце в ВВС США развернуты четыре новые эскадрильи БЛА (29 штурмовая, 6 
разведывательная, 16 учебная и 849 материально-технического обеспечения). ВВС готовят 220 расчетов 
БЛА (пилот и один-два оператора оборудования). В течение двух лет подготовлено сотни расчетов (их 
количество доходило до 400 в год), что обеспечивает ВВС запуск 50 аппаратов для воздушного 
патрулирования) контроля за полем боя одновременно (Combat Air Patrol). Большое количество расчетов 
БЛА необходимо потому, что пилоты управляют полетами беспилотных аппаратов только в течение трех 
лет, потом возвращаются к пилотированию летательных аппаратов. 
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Всего лишь два года назад в ВВС США была создана первая эскадрилья БЛА (432-я). Эскадрилья 
начала свою службу, имея шесть БЛА Predator и группу обслуживания. Каждая эскадрилья «Хищников» 
имеет, по меньшей мере, 12 БЛА, а иногда и 24 (нормальное количество 12 БЛА и 200 пилотов). 

Около двух третей расчетов БЛА развернуты за границей, остальные находятся на территории США, 
где «Хищники» летают, используя спутниковую связь. В зоне боевых действий аппараты летают в среднем 
200 часов в месяц. В следующем году ВВС планируют развернуть 15 эскадрилий БЛА Predator (два и более 
авиакрыла). К тому времени 10% боевых эскадрилий ВВС США будут оснащены беспилотными 
аппаратами.  www.militaryparitet.com, 8.11.2009г. 

– Один из последних регулярных эксплуатантов стартовых ракетных ускорителей JATO (Jet Assisted 
Take Off) пилотажная группа ВМС США Blue Angels, летающая на транспортных самолетах С-130 (Fat 
Albert – «Жирный Альберт»), больше не будет их использовать. Применение этих ускорителей всегда 
вызывало горячий интерес посетителей аэрошоу. С их помощью С-130 совершал мощный и энергичный 
взлет с большим углом атаки. 

Ракетные ускорители были разработаны в 1920гг. для поднятия планеров в воздух. В дальнейшем, 
особенно во время второй мировой войны, а также нескольких послевоенных десятилетий ускорители 
применялись для быстрого взлета боевых самолетов. Ускорители также применялись для взлета 
перегруженных транспортных самолетов. Но двигатели стали более мощными, и необходимость в 
ускорителях уменьшилась. «Жирный Альберт» больше не будет использовать эти ускорители массой 150 
фунтов, т.к. они больше не производятся, а наличный запас этих устройств (прозванных «бутылками» за их 
внешний вид) переходит сроки эксплуатации.  www.militaryparitet.com, 8.11.2009г. 

– Президент США Барак Обама в среду подписал бюджет на оборону на новый финансовый год, 
который начался 1 окт. 2009г. и закончится 30 сент. 2010г. Американские расходы на оборону составят 680 
млрд.долл., что на 68 млрд.долл. больше уровня 2009 фин.г. На церемонии подписания бюджета в Белом 
доме Б. Обама сказал, что новый законопроект подтвердил решимость государства обеспечить 
безопасность военнослужащих, расширить права и интересы их семей, а также предоставить армии 
необходимые средства для преодоления вызовов в 21 веке. 

Глава Белого дома подчеркнул, что в бюджете удалены лишние положения о расходах во избежание 
низкой эффективности в оборонных делах. К примеру, он отметил, было решено отказаться от заказа 
истребителей F-22 на 2 млрд.долл., т.к. минобороны посчитало их ненужными. По мнению американского 
президента, разработка бюджетного законопроекта продемонстрировала прогресс администрации в 
повышении эффективности и уменьшении влияния лоббизма и политических блоков. 

Б. Обама одновременно указал, что в соответствии с бюджетом США в целях преодоления 
актуальных вызовов и угроз ускорят изучение и освоение новых вооружений, таких как передовые боевые 
самолеты, приморские военные корабли и вертолеты, используемые на передовой линии, и др.  Синьхуа, 
29.10.2009г. 

– Как сообщило информационное агентство Киодо Цусин, министр обороны США Роберт Гейтс на 
днях на встрече со своим японским коллегой Тосими Китадзавой потребовал от Японии разрешить 
поставлять в третьи страны совместно разрабатываемые ракеты морского базирования Эс-Эм-3 блок 2А. 

Об этом 23 окт. сообщили американские и японские дипломаты. На встрече Р. Гейтс также 
потребовал от Японии «ослабить экспортную политику». Тосими Китадзава заявил, что «это внутренний 
вопрос (Японии), который должно обсудить правительство». 

По полученным сведениям, США планируют с 2018г. размещать ракеты Эс-Эм-3 блок 2А в Европе. 
Общественность полагает, что требование США может ослабить «политику экспорта оружия» Японии. 
Однако члены Демократической партии Японии и Социал-демократической партии, скорее всего, выступят 
против этого.  Синьхуа, 25.10.2009г. 

– В бюджете НАТО в результате взятых на себя этим крупнейшим военно-политическим блоком, 
объединяющем 28 стран-членов, обязательств по обеспечению безопасности, образовалась «брешь в 
несколько сотен млн. евро», сообщила брюссельская радиостанция «Контакт» со ссылкой на заявление 
официального представителя НАТО Джеймса Аппатурая. 

Также одной из причин дефицита стал глобальный финансово-экономический кризис. Ежегодный 
бюджет НАТО составляет 2 млрд. евро, из которых 540 млн. отводятся на поддержание инфраструкуры, 
еще 300 млн. предназначены на покрытие административных расходов и 1 млрд. – на проведение операций. 

По словам Аппатурая, проблема формирования бюджета НАТО 2010г. будет обсуждаться на 
проходящей в Братиславе двухдневной неформальной встрече министров обороны стран НАТО. Генсек 
организации Андерс Фог Расмуссен призовет «союзников определиться с приоритетами, сообща выделить 
средства и рационализировать расходы». 

По информации бельгийских СМИ, дефицит бюджета НАТО 2010г. составляет 545 млн. евро, что 
сопряжено, в первую очередь, с миротворческой операцией в Афганистане. НАТО в целях экономии уже 
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сократило персонал структур военного командования альянса до 13 тысяч человек, отмечают СМИ.  РИА 
«Новости», 23.10.2009г. 

– США не рассматривают возможности размещения в странах, не входящих в НАТО, элементов 
своей системы противоракетной обороны (ПРО) в рамках «новой архитектуры» системы безопасности, 
сообщило агентство Рейтер со ссылкой на заявление замминистра обороны США по вопросам 
международной безопасности Александра Вершбоу. 

«Мы не проводим консультации с какими бы то ни было странами, не являющимися членами НАТО 
и мы не рассматриваем возможность размещения нашей новой архитектуры на территории стран-нечленов 
НАТО«, – цитирует агентство заявление Вершбоу, сделанное им во время продолжающегося второй день 
визита в Грузию. 

Накануне замминистра иностранных дел Грузии Александр Налбандов заявил о том, что Тбилиси 
готов рассмотреть возможность размещения американской системы ПРО, если такое предложение 
поступит от США, однако, по его словам, «на данный момент подобная просьба со стороны США не 
существует». 

Визит правительственной делегации США во главе с Вершбоу, которая прибыла в Тбилиси вечером 
19 окт., завершится во вторник во II пол. дня. Накануне Вершбоу уже встретился с президентом Грузии 
Михаилом Саакашвили в его резиденции. С утра во вторник встречи прошли с секретарем Совета 
национальной безопасности Грузии Экой Ткешелашвили, а также с грузинскими экспертами. 

По словам Вершбоу, углубление интеграции Грузии в НАТО является важным процессом и 
планируется разработка плана по усилению стремления Грузии к присоединению к НАТО. На прошлой 
неделе госсекретарь США Хиллари Клинтон, находясь с визитом в Москве, в эфире радиостанции «Эхо 
Москвы« заявила, что Вашингтон не видит оснований для размещения элементов ПРО на территории 
Грузии. 

Администрация предыдущего президента США Джорджа Буша планировала разместить в Польше к 
2013г. десять ракет-перехватчиков стратегической системы ПРО и радар в Чехии под предлогом 
противодействия предполагаемой ракетной угрозе со стороны Ирана. Нынешний президент США Барак 
Обама 17 сент. заявил, что Вашингтон создаст новую систему противоракетной обороны, более 
экономичную и высокотехнологичную. Он также заявил, что американская сторона намерена в этот раз 
прислушаться к мнению России в вопросе своей новой системы. 

По итогам состоявшихся в Москве переговоров Клинтон с главой МИД РФ Сергеем Лавровым 
Клинтон заявила о том, что США ознакомили Россию с концепцией новой оценки угроз, исходящих от 
Ирана, и рассчитывают на сотрудничество с Москвой в вопросе противоракетной обороны.  РИА 
«Новости», 20.10.2009г. 

– Администрация президента США Барака Обамы намерена проводить новую политику в отношении 
употребления марихуаны в стране, сообщило 19 окт. агентство Associated Press. Теперь граждан, 
использующих марихуану в медицинских целях, а также ее поставщиков, не будут подвергаться 
уголовному преследованию, пока их действия будут осуществляться в рамках закона. Циркуляры, с 
основными положениями новой политики уже сегодня будут разосланы для ознакомления федеральным 
обвинителям. 

В соответствии с новыми правилами, обвинителей будут настоятельно просить «не тратить время» на 
аресты потребителей и поставщиков медицинской марихуаны – по крайней мере, до тех пор, пока они 
действуют в рамках закона конкретного штата. 

Как подчеркнул источник агентства, новая политика значительно отличается от той, которую 
проводила администрация президента Буша. Тогда представители власти заявляли, что будут усиливать 
борьбу с оборотом наркотиков в независимости от законов отдельных штатов.  Вестник Израиля, 
19.10.2009г. 

– Стоимость самых дорогих программ американской армии будет расти, поскольку Пентагон 
торопится поставить на вооружение новые истребители и высокотехнологичные образцы техники, 
испытания которых еще даже полностью не завершились. Такой вывод, как сообщает The Associated Press, 
сделала счетная палата США (Government Accountability Office, GAO), обнародовавшая на этой неделе 
соответствующий доклад. 

Американские ревизоры пришли к выводу, что программа «Боевые системы будущего» (The Future 
Combat Systems), в рамках которой разрабатывается целый ряд дорогостоящих и высокотехнологичных 
образцов военной техники и вооружения, оценивается в 159 млрд.долл. Военные стремятся побыстрее 
внедрить их, хотя многие образцы еще не испытаны, а спешка влечет повышение стоимости, выводящее за 
рамки бюджета. 

Проверяющие отмечают «незрелость» программы «Боевые системы будущего», в рамках которой 
разрабатываются беспилотные летательные системы, роботы-саперы, современное артиллерийское 
вооружение и спутниковая аппаратура. Число практических испытаний образцов этой программы пока 
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слишком мало, чтобы оценить их эффективность. Поэтому, как считают в GAO, конгрессу США не стоит 
одобрять полное финансирование до тех пор, пока военные не докажут целесообразность использования 
этих средств. 

Программа разработки и закупки новых истребителей пятого поколения F-35 Lightning II, также 
известная как Joint Strike Fighter, оценивается в 1 трлн. долл. В эту стоимость входит приобретение и 
обслуживание 2,5 тысяч боевых самолетов. По мнению американских ревизоров, ее стоимость в 
перспективе может возрасти, если Пентагон будет стремиться ускорить закупку, в то время как испытания 
новых образцов еще продолжаются. 

F-35, согласно планам Пентагона, должен заменить старые образцы авиатехники корпуса морской 
пехоты, ВМС и ВВС США. Покупка 2,456 самолетов обойдется бюджету в 300 млрд.долл. Еще 760 млрд. 
понадобится на их обслуживание в течение жизненного цикла. К 2015г., всего через год после планового 
завершения испытаний, Пентагон намерен купить 684 самолета. Спешка повлечет дополнительные 
затраты, оценивающиеся в 33 млрд.долл. К тому же, как отмечают составители доклада, приобретение 
техники в то время, пока она еще проходит испытания, «не выглядит благоразумным» шагом. 

Данные программы, как подчеркивает агентство, могут оказаться в числе потенциальных целей 
сокращения военных расходов Вашингтона, поскольку новая администрация США стремиться направить 
значительные средства на борьбу с последствиями финансового кризиса.  www.weaponpower.ru, 
18.10.2009г. 

– Россия испытывает озабоченность по поводу контактов США со странами, не входящими в НАТО, 
в рамках пересмотра планов размещения элементов системы ПРО в Европе, заявил замминистра 
иностранных дел РФ Сергей Рябков. «Нам известно, что администрация США в рамках отказа от этих 
планов проводит контакты со своими партнерами, причем не только в кругу натовских стран», – сказал 
замминистра, комментируя заявление Киева о переговорах с США о возможности использования 
украинских РЛС в рамках американской программы ПРО. 

«Мы внимательно отслеживаем ситуацию, и сказать, что она нас обнадеживает, было бы 
преувеличением», – отметил Рябков. «Мы испытываем озабоченность», – сказал он. 

Посол Украины в США Олег Шамшур ранее в четверг заявил, что вопрос о возможном 
использовании украинских радиолокационных станций в рамках программы ПРО США находится на 
уровне обсуждения. В начале окт. замминистра обороны США по международной безопасности Александр 
Вершбоу заявил, что США рассматривают Украину как возможную площадку для размещения РЛС в 
рамках новой архитектуры ПРО в Европе. «Мы бы призвали всех участников этих переговоров 
максимально ответственно подходить к своим соответствующим контактам и тем более публичным 
заявлениям на этот счет», – сказал Рябков. 

Украина имеет две крупные РЛС – в Севастополе в Крыму и в Мукачево Закарпатской области. До 12 
фев. 2008г. эти две станции работали в интересах России, затем РФ отказалась от их использования. Ранее 
американская администрация объявила об отказе от размещения систем ПРО в Чехии и Польше в связи с 
отсутствием информации о том, что в Иране есть ракеты, способные поразить цели в Европе.  РИА 
«Новости», 15.10.2009г. 

– Впервые с 1973г. в США полностью выполнен план набора в вооруженные силы, сообщает 
k2kapital.com со ссылкой на Reuters. Агентство приводит слова помощника замминистра обороны США по 
делам военнослужащих Билла Карра, который заявил, что «впервые за время, что набор проводится на 
добровольческой основе, все наши войска полностью укомплектованы». По словам Карра, одним из 
факторов того, что люди потянулись в армию, это безработица, вызванная мировым финансовым кризисом. 
 www.oilru.com, 14.10.2009г. 

– Палаты конгресса США согласовали бюджет Пентагона на 2010 фин.г., бюджет американского 
минобороны составит 680,2 млрд.долл., сообщила объединенная пресс-служба вооруженных сил США. В 
2009 фин.г. бюджет Пентагона составлял 653,75 млрд.долл. 

«Законопроект увеличивает военные траты Пентагона на 3,4%, а также полностью покрывает 
расходы на программу здравоохранения для военнослужащих. Законопроект предусматривает завершение 
производства самолетов F-22. Бюджет состоит из двух основных частей: 550,2 млрд.долл. выделяется на 
традиционные статьи расходов, 130 млрд.долл. выделены в отдельную статью «Финансирование военных 
операций за рубежом», – сообщила пресс-служба. 

Парламентарии договорились о размере выделяемых средств с задержкой – 2010 фин.г. начался 1 окт. 
Причиной опоздания стали расхождения в бюджетных законопроектах палаты представителей и сената, а 
также споры вокруг сокращаемых программ. Сенат принял свой вариант 7 окт., он предусматривал 
финансирование в 626 млрд.долл. По закону, обе палаты парламента разрабатывают свои проекты 
оборонного бюджета, после чего согласовывают единый документ. После согласования законопроекта 
голосование является формальной процедурой. Утвержденный конгрессом закон подписывает президент. 
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Военный бюджет США при составлении переверстан весной по инициативе президента США и 
руководства Пентагона. Высвободившиеся деньги министр обороны США Роберт Гейтс предлагал 
потратить на финансирование проводимых США войсковых операций в Ираке и Афганистане. Решение о 
перераспределении бюджета является частью программы Обамы, которая фактически меняет военную 
доктрину страны. Теперь вместо того, чтобы финансировать подготовку к крупномасштабной, а значит 
дорогостоящей, войне против традиционных врагов, Соединенные Штаты будут готовить армию к 
действиям в локальных и контртеррористических операциях.  РИА «Новости», 14.10.2009г. 

– США готовы открыто сотрудничать с Россией по вопросам ПРО и СНВ. Об этом заявила сегодня 
госсекретарь США Хиллари Клинтон, выступая в МГУ. «В правительстве США и вашем правительстве 
есть люди, которые все еще живут прошлым, – заметила Х.Клинтон. – Они не верят, что США и Россия 
могут сотрудничать до такой степени. Они не верят друг другу. И мы должны доказать им, что они 
неправы». 

«Наша задача – быть максимально способными к сотрудничеству», – сказала госсекретарь. По ее 
мнению, США и Россия достигнут позитивного результата, если «когда-нибудь в будущем заявят о 
совместном плане в сфере противоракетной обороны, а также о том, что у них есть технические средства и 
технологии, чтобы защитить себя и тех, с кем они разделяют общие ценности». 

«Надеемся, что противоракетная оборона – это сфера, где мы можем сотрудничать, – подчеркнула 
Х.Клинтон. – Мы пригласили ваших ведущих военных экспертов и ученых посетить наши центры 
управления и контроля и задать любой вопрос, который у них есть. И мы хотим сделать то же самое, 
потому что мы хотим взаимопонимания».  Прайм-ТАСС, 14.10.2009г. 

– Россия и США договорились продолжить дальнейшие консультации по новой американской 
системе противоракетной обороны. Об этом заявил глава МИД России Сергей Лавров по итогам 
прошедших сегодня в Москве переговоров с госсекретарем США Хиллари Клинтон. 

Сергей Лавров пояснил, что Москва хочет подробнее узнать, в чем заключаются новые намерения 
США по противоракетной обороне взамен планировавшегося ранее размещения элементов ПРО в Польше 
и Чехии. «Чем подробнее мы ознакомимся с этой новой концепцией, тем легче нам будет, – сказал глава 
российского внешнеполитического ведомства, – и тем быстрее нам будет прийти к пониманию, можем ли 
мы совместно разрабатывать проект, который объединит не только Россию и Соединенные Штаты, но и 
европейцев, и который будет обеспечивать коллективную работу на равноправной основе по анализу 
существующих ракетных угроз и на основании этого совместного анализа выработку мер противодействия 
этим угрозам». 

В ходе переговоров Россия и США достигли прогресса в подготовке нового договора о сокращении и 
ограничении стратегических наступательных вооружений (СНВ-2). Срок действия прежнего договора, 
вступившего в силу в конце 1994г., истекает в дек. нынешнего года. Договор устанавливал для сторон 
равные лимиты на количество боезарядов и средств их доставки, а также лимиты на забрасываемый вес 
баллистических ракет. Документ был дополнен Лиссабонским протоколом, согласно которому к договору 
СНВ-1 подключились Беларусь, Казахстан и Украина, одновременно присоединившиеся к Договору о 
нераспространении ядерного оружия. 

«У нас есть существенное продвижение вперед», – сказал Сергей Лавров относительно подготовки 
договора СНВ-2. «Мы договорились, что сделаем все, чтобы эту работу завершить в срок, т.е. до 5 дек. 
этого года», – добавил он. 

На переговорах затрагивалась также иранская проблематика. Как заявил Сергей Лавров, Россия и 
США считают, что время для санкций против Ирана еще не пришло. «Сейчас мы не говорим, что санкции 
неизбежны, мы очень сдержанно относимся к санкциям, т.к. они редко дают результат. Но бывают 
ситуации, когда они становятся неизбежными, когда исчерпаны все возможные методы, – сказал 
российский министр. – Однако с Ираном это далеко не так». 

«Мы хотим решить все вопросы с Ираном, чтобы эта страна могла пользоваться правами неядерного 
члена Договора о нераспространении ядерного оружия, т.е. использовала мирную ядерную энергию, но при 
этом не нарушался бы режим нераспространения ядерного оружия», – отметил глава МИД РФ. 

Госсекретарь США Хиллари Клинтон также считает, что время для санкций в отношении Ирана еще 
не пришло. Она напомнила слова президента РФ Дмитрия Медведева о том, что санкции не всегда 
предпочитаемы, но иногда необходимы. «Но мы не находимся в этой точке», – подчеркнула госсекретарь. 
 БЕЛТА, 13.10.2009г. 

– Палата представителей конгресса США приняла законопроект об ассигнованиях на военные нужды 
в 2010 фин.г., который начался в стране 1 окт., в 680 млрд.долл. «За» был подан 281 голос, «против» – 146. 
Одобренный законопроект лишь определяет общие параметры бюджета Пентагона. Непосредственное 
выделение военному ведомству средств на нынешний финансовый год будет оформлено в виде отдельного 
законопроекта. 
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Принятый нижней палатой документ в полной мере удовлетворяет бюджетный запрос 
администрации США на финансирование операций в Ираке и Афганистане – в объеме 130 млрд.долл. На 
реализацию различных программ в области создания системы противоракетной обороны (ПРО) США он 
предусматривает выделение 9,3 млрд.долл. Документ санкционирует увеличение численности сухопутных 
войск США на 30 тыс.чел., Корпуса морской пехоты – на 8,1 тыс.чел., ВВС – на 14,6 тыс.чел., ВМС – на 1,4 
тыс.чел. 

Несмотря на угрозу применения вето со стороны Белого дома, законодатели также включили в 
законопроект положение о разработке альтернативного двигателя для истребителя F-35, на что намечается 
израсходовать 560 млн.долл. Из документа, в соответствии с требованиями исполнительной ветви власти, 
исключены пункты финансирования программ создания нового президентского вертолета VH-71 и 
истребителя F-22. 

Помимо этого, законопроект разрешает правительству освобождать тех узников лагеря на базе ВМС 
США в Гуантанамо (Куба), которые, по его мнению, не представляют угрозы национальной безопасности, 
только через 45 дней после оповещения о таком решении Капитолийского холма. Документ открывает 
доступ к заключенным тюрьмы на базе Баграм в Афганистане сотрудникам Международного комитета 
Красного креста, запрещает представителям частных охранных компаний проводить допросы 
подозреваемых в терроризме и требует ведения видеозаписи дознаний таких лиц. 

Наконец, конгрессмены в законопроекте рекомендовали администрации применить дополнительные 
санкции против Ирана, если он не согласится ограничить свои ядерные разработки. Одобренный нижней 
палатой документ теперь поступает на рассмотрение сената. Затем в окончательном варианте его должен 
будет подписать президент США Барак Обама.  Прайм-ТАСС, 9.10.2009г. 

– Военное ведомство США сможет потратить десятки млн.долл. на завершение создания 
противобункерной авиабомбы MOP (Massive Ordnance Penetrator), которая, предположительно, может 
использоваться для уничтожения ядерных объектов на территории Ирана и Северной Кореи. Как сообщает 
ABC News, в распоряжение которого попала копия запроса военных законодателям, они информируют 
конгресс о срочной необходимости принять на вооружение средство для поражения хорошо защищенных и 
спрятанных под землей объектов. 

В записке сообщается, что 19,1 млн.долл. военные хотят потратить на закупку четырех таких бомб, 
28,3 млн. – на ускорение их разработки и испытаний, а еще 21 млн. – для более быстрой интеграции в 
качестве вооружения бомбардировщиков B-2. 

Документ, как отмечает источник, был заверен Командованием Вооруженных сил США в зоне 
Тихого океана, отвечающего за Северную Корею, а также Объединенным Центральным командованием, в 
зону ответственности которого входит Иран. 

Запрос военных, по данным ABC News, был одобрен законодателями в конце прошлой недели. 
Разработчик противобункерной авиабомбы корпорация Boeing уже получила контракт стоимостью 51,9 
млн.долл. на интеграцию MOP в качестве вооружения B-2. 

В авг. источник в ВВС США уже заявил о намерении ускорить принятие на вооружение неядерной 
авиабомбы, которую называют «разрушителем бункеров». 

Ее масса составляет 13,6 т. Бомбу можно будет использовать для поражения укрепленных 
сооружений, находящихся на большой глубине под землей. Если американские конгрессмены согласятся 
выделить на нее дополнительные средства, B-2 сможет применять ее в июле 2010г. 

В 2007г. эксперт Fox News Томас Макинерни (Thomas McInerney) косвенно раскрыл предназначение 
MOP. По его словам, в случае нападения на Иран, в первые 48 часов операции будут нанесены удары по 
2500 целям на территории этой страны – ядерным объектам, компонентам ПВО, пусковым установкам 
ракет Shahab-3 («Шахаб-3») и командным пунктам. На начальной стадии операции, как отметил 
Макинерни, должна применяться новейшая бомба, предназначенная для поражения бункеров.  IRAN news, 
8.10.2009г. 

– Сенат конгресса США принял законопроект о расходах на военные нужды в 2010 фин.г., который 
начался 1 окт. тек.г., в 636 млрд.долл. «За» было подано 93 голоса, «против» – только 7. Одобренный 
верхней палатой конгресса законопроект предусматривает ассигнование на оборону на 3,9 млрд.долл. 
меньше, чем запрашивала администрация США. Одновременно в документе сохраняется финансирование 
ряда военных программ, на закрытии которых по причине их нецелесообразности и в целях экономии 
настаивала исполнительная ветвь власти. Речь, к примеру, идет о строительстве эсминцев DDG-51. В 
принятом сенатом варианте законопроекта предполагается выделение средств на постройку двух таких 
кораблей, в то время как Пентагон заявлял о необходимости получить лишь один. 

На программы развертывания системы противоракетной обороны (ПРО) в одобренном сенатом 
документе намечается ассигновать 7,7 млрд.долл. – на 1,4 млрд.долл. меньше, чем в завершившемся 
финансовом году. 
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Финансирование операций в Афганистане и Ираке в принятом верхней палатой законопроекте 
установлено в объеме 128,2 млрд.долл. В нем также содержится запрет на перемещение узников лагеря на 
базе ВМС в Гуантанамо (Куба) в американские тюрьмы. Прежде конгресс санкционировал выделение денег 
из федерального бюджета на эти военные кампании отдельными нормативно-правовыми актами. 

Палата представителей приняла собственный вариант законопроекта, формирующий бюджет 
Пентагона-2010, еще в конце июня. Нижняя палата заложила на эти цели 680 млрд.долл. Теперь два 
законопроекта будут дорабатываться в согласительной комиссии для обеспечения единообразия, прежде 
чем поступить на подпись к президенту Бараку Обаме.  Прайм-ТАСС, 7.10.2009г. 

– Сенат США одобрил выделение Пентагону 626 млрд.долл. на 2010 фин.г., начавшийся 1 окт. В 2009 
фин.г. эта сумма составляла 653,75 млрд.долл. Военный бюджет США при составлении был существенно 
сокращен весной по инициативе президента США и руководства Пентагона. Высвободившиеся деньги 
министр обороны США Роберт Гейтс предлагал потратить на финансирование проводимых США 
войсковых операций в Ираке и Афганистане. Решение о перераспределении бюджета является частью 
программы Обамы, которая фактически меняет военную доктрину страны. Теперь вместо того, чтобы 
финансировать подготовку к крупномасштабной, а значит дорогостоящей, войне против традиционных 
врагов, Соединенные Штаты будут готовить армию к действиям в локальных и контртеррористических 
операциях. 

Как говорится в документах палаты, сенаторы проголосовали за бюджет 93 голосами «за» против 
семи. Бюджет состоит из двух больших частей: статьи финансирования военных операций за рубежом в 
128 млрд.долл. и статьи общих расходов Пентагона в 498 млрд.долл. Утверждение бюджета приблизит 
общий объем затраченных США на войну в Афганистане с сент. 2001г. средств к 300 млрд.долл. 

Чтобы закон о бюджете Пентагона вступил в силу, сенаторам необходимо согласовать свой документ 
с аналогичным документом палаты представителей США, после чего компромиссный вариант подпишет 
президент США Барак Обама. 

Сенаторы в новом финансовом году не выделили денег администрации Обамы на «переезд» 
подозреваемых в терроризме из тюрьмы Гуантанамо в США. В документе, подозреваемые «могут либо 
предстать перед судом и в качестве осужденных направлены в тюрьмы, либо переданы другим странам». 

Пентагон получит 7,7 млрд. на создание системы противоракетной обороны, 154 млрд. на 
поддержание обороноспособности (что на 2,4 млрд. меньше, чем просило минобороны). На выплату 
жалования чиновникам Пентагона и 1,43 млн. военнослужащих выделяется 125 млрд.долл. 

Сенатский документ предусматривает прекращение производства самолетов F-22, обходящихся в 140 
млн.долл. за машину, и президентских вертолетов VH-71. Первоначально стоимость программы по 
строительству 28 вертолетов оценивалась в 6 млрд.долл., но к настоящему моменту она увеличилась почти 
в два раза – до 11 млрд.долл. Ранее Обама говорил, что готов отказаться от нового вертолета из-за его 
дороговизны. По словам президента, он поручил министру обороны провести подробное расследование 
программы, траты на которую стали, по его выражению, безудержными. На протяжении четверти века 
Белый дом использовал вертолеты Sikorsky Marine One. 

Бюджет не предусматривает финансирования создания нового двигателя для самолетов F-35, 
несмотря, на что в законопроекте палаты представителей все еще содержится статья в 560 млн.долл. на эти 
цели. Сенат сохранил программу производства грузовых самолетов C-17, несмотря на намерения 
Пентагона ее закрыть. Программа получит 2,5 млрд.долл. долл. 

Сенаторы также выделили 2,7 млрд.долл. для образовательных, гуманитарных и мемориальных 
проектов Пентагона. Из этих средств будет профинансирован музей Второй мировой войны, а также 
гражданский образовательный центр имени сенатора Эдварда Кеннеди. Пентагон не запрашивал средств на 
эти цели. 

В новом бюджете заложены средства на строительство двух новых эсминцев для ВМС. Пентагон 
запрашивал деньги на строительство одного корабля, но получил 3,65 млрд.долл. на постройку двух. В 
целом сенаторы выделили на 3,9 млрд.долл. меньше, чем запрашивала администрация Обамы.  РИА 
«Новости», 7.10.2009г. 

– Министерство национальной безопасности США начало программу по набору сотрудников, 
которые займутся обеспечением безопасности высокотехнологичный систем. Об этом заявила глава 
ведомства Джанет Наполитано. По ее словам, «в течение последующих трех лет в ведомство будут наняты 
1000 экспертов по кибербезопасности». «Все вакансии будут заняты разработчиками программного 
обеспечения, ИТ-аналитиками и инженерами, имеющими опыт расследования взломов и отслеживания 
хакерских атак», – сказала Дж.Наполитано. 

Создаваемые США так называемые «кибервойска» – это специальное подразделение, которое будет 
обеспечивать безопасность компьютерных государственных систем, бороться с хакерами и организованной 
киберпреступностью. Их работа будет финансироваться за счет средств, выделенных конгрессом США. 
Руководство страны не предоставляют данных о том, сколько денег планируется вложить в создание и 
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обеспечение нового подразделения. Сама программа по созданию киберподразделений начала создаваться 
при экс-президенте США Джордже Буше. 

Ранее президент Барак Обама объявил о начале кампании обеспечения национальной 
кибербезопасности. По его словам, «растущая зависимость страны от электронных и иных технологий, 
связанных с распространением информации, наряду с растущей угрозой кибератак и вторжением в личную 
жизнь людей делает необходимым усиление безопасности наших цифровых сетей и инфраструктур». 

Б.Обама призвал всех граждан США принять в окт. участие в мероприятиях, направленных на 
укрепление кибербезопасности. 

Борьба с киберпреступностью является для нынешней администрации одной из приоритетных 
проблем. В рамках министерства национальной безопасности США действует специальное подразделение, 
которое занимается исключительно этой проблемой. В МНБ разработана специальная программа, 
получившая название «Эйнштейн», призванная пресекать попытки проникновения хакеров в 
правительственные компьютерные сети. 

Действует также специальный центр по предупреждению и реагированию на кибератаки. 
Федеральные ведомства тратят немалые средства на борьбу с хакерами. Несмотря на это, преступникам 
уже удавалось вскрывать закрытые компьютерные системы Белого дома, Пентагона, госдепа, министерства 
торговли и Национального управления по ядерной безопасности при министерстве энергетики.  Прайм-
ТАСС, 5.10.2009г. 

– Пентагон разместил в компании Raytheon заказ на партию 155-мм гаубичных снарядов Excalibur 
нового поколения. Как сообщает пресс-служба компании Raytheon, компания получила заказ на партию 
155-мм гаубичных снарядов нового поколения Excalibur Ia-2 с прецизионным GPS-наведением. Стоимость 
контракта – 73,3 млн.долл. Информации о стоимости одного снаряда не приводится. 

Снаряд XM982 Excalibur Block Ia-2 калибра 155 мм с GPS/INS-наведением отличается улучшенной 
конструкцией, позволившей сделать его существенно дешевле и технологичнее по сравнению с GPS-
снарядами первого поколения. 

Благодаря системе GPS-наведения удалось обеспечить гарантированную точность попадания не хуже 
10 м независимо от дальности стрельбы и одновременно – интегрировать гаубичную артиллерию в систему 
сетецентричного управления с единым целеуказанием с использованием геоцентрических систем 
координат, а не картографических проекций. Точность обычных неуправляемых артиллерийских снарядов 
аналогичного калибра характеризуется среднеквадратичным отклонением от цели до 60 м. 

Использование целеуказания в геоцентрических координат позволяет существенно снизить расход 
снарядов, обеспечить ведение прецизионного огня без демаскирующей пристрелки, возможность 
реализации принципиально новых тактических приемов. Становится возможным быстрый перенос огня с 
цели на цель без изменения угла визирования ствола.  CNews, 5.10.2009г. 

– ТМинистерство национальной безопасности США запустило трехлетнюю программу мобилизации 
специалистов по кибербезопасности. Всего планируется нанять не менее 1000 чел. Министерство 
национальной безопасности США наймет как минимум тыс. новых специалистов по кибербезопасности в 
течение следующих трех лет, чтобы заполнить кадровые пробелы в этой сфере в своих учреждениях. Об 
этом сообщает The Washington Post со ссылкой на слова Джанет Наполитано (Janet Napolitano), глава 
министерства национальной безопасности. 

«Новая программа позволит министерству нанимать лучших в сфере кибербезопасности аналитиков, 
ИТ-разработчиков и инженеров, которые будут служить своей стране, обеспечивая ее защиту от различных 
кибер-угроз. Обеспечение кибербезопасности является одной из самых главных задач нашего ведомства на 
сегодняшний день», – заявила Наполитано. 

В первую очередь министерство национальной безопасности стремится найти людей на «критически 
важные роли», среди которых аналитики в сфере ИТ-угроз, специалисты по обнаружению уязвимостей, 
обеспечению защиты на кибер-атак и т.д. 

Джанет Наполитано подчеркнула, что атакам могут подвергаться как государственные, так и частные 
системы, а их последствия могут быть весьма значительными. «Интернет – это важная часть нашей 
повседневной жизни, ведь с помощью киберсетей мы управляем множеством различных процессов», – 
сказала она. Представитель министерства национальной безопасности не сообщила, какое количество 
экспертов в сфере кибербезопасности работают в данном ведомстве сейчас, ответив, что возможно 
заполнять все 1000 открытых вакансий не потребуется. 

Официальные лица США ранее уже неоднократно высказывали растущие опасения по поводу угрозы 
атак на гражданские и военные сети страны с ростом значимости компьютерных технологий во всех 
областях жизнедеятельности. 

Ранее министр обороны США Роберт Гейтс (Robert Gates) подписал указ, согласно которому в 
рамках Пентагона будет создано Кибернетическое командование (Cyber Command). Эта организация 
займется защитой военных компьютерных систем и операциями США в киберпространстве. Ведомство 
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будет заниматься только защитой военных систем США, не имея отношения к правительственным или 
частным сетям.  CNews, 5.10.2009г. 

– Армия США подписала контракты с компаниями ATK и Raytheon на разработку новой версии 
управляемого артиллерийского снаряда Excalibur с индексом 1B. Как сообщает Defense News, боеприпас 
второго поколения будет обладать улучшенными характеристиками, а его стоимость по сравнению с 
выпускаемой версией 1А сократится вдвое. 

Этап создания опытных образцов Excalibur 1B рассчитан на 18 месяцев и предусматривает 
суммарные расходы в 20,7 млн.долл. Затем по результатам стрельб на полигоне Юма в штате Аризона 
будет выбран один подрядчик, который доработает снаряд и проведет его дополнительные испытания. 
Принятие Excalibur 1B на вооружение запланировано на 2011г. До начала серийного производства 
управляемых снарядов второго поколения Армия США продолжит закупку версии Excalibur 1А по цене 
более 100 тысяч долл. за ед. Расчетный срок хранения боеприпасов обоих типов составляет 20 лет. 

Управляемые снаряды Excalibur калибра 155 миллиметров обеспечивают возможность нанесения 
высокоточных ударов на дальность свыше 50 км. По данным разработчиков, применение инерциальной и 
GPS систем наведения позволяет сократить круговое вероятное отклонение от цели менее чем до 5 м. 
Снаряды Excalibur успешно применяются американскими войсками в Афганистане и Ираке. 
 www.weaponpower.ru, 5.10.2009г. 

– Кампания по обеспечению национальной кибербезопасности начинается в этом месяце в США. Как 
заявил президент Обама, усиление безопасности цифровых сетей и инфраструктур становится 
необходимым – в силу растущей зависимости страны от технологий, связанных с распространением 
информации. И существующей угрозой кибератак. Отмечу, хакерам уже удавалось вскрывать 
компьютерные системы Белого дома, Пентагона и других ведомств.  www.bfm.ru, 2.10.2009г. 

– Компания Boeing объявила об успешном проведении в ходе учений Navy Air Wing пусков крылатой 
ракеты SLAM ER (Standoff Land Attack Missile Expanded Response) – в т.ч. сотого по счету за 
двенадцатилетнюю историю создания КР. 

Испытание перспективной КР интересно тем, что оно впервые пуск был осуществлен истребителем 
F-16. До этого пуски производились самолетами F/A-18A+/C/D/E/F, F-15K, P-3C и S-3B. 
Продемонстрировала возможность пуска КР истребителями F-16E/F, ведется работа над интеграцией КР с 
платформой F-16С/D. Сотый пуск был произведен истребителем F/A-18C. Передача уточненного 
целеуказания КР уже после пуска последней осуществлялась с борта истребителя F/A-18F.  CNews, 
2.10.2009г. 

– Секретная служба США начала расследование опроса общественного мнения, опубликованного на 
социальной сети Facebook, в котором задается вопрос о том, следует ли убить президента Обаму, сообщают 
информагентства. Опрос размещен на Facebook в минувшую субботу, 26 сент. Эту страничку убрали из 
интернета после того, как администрация сайта обнаружила его. По информации Facebook, опрос 
поставлен с помощью посторонней программы, не имеющей отношения к сайту. Посетителям сайта 
предлагалось ответить на вопрос «Нужно ли убить Обаму?» в четырех возможных вариантах: «Нет», 
«Может быть», «Да» и «Да, если он урежет мое медобслуживание». 

Как любая угроза главе государства, опрос заинтересовал секретную службу США, которая 
обеспечивает его безопасность. Представитель службы Даррин Блэкфорд пообещал предпринять 
необходимые меры по расследованию инцидента. «Мы воспринимаем подобные вещи серьезно», – 
подчеркнул он. Facebook пообещал сотрудничать со следствием. «Мы работаем с секретной службой США, 
но им нужно будет предоставить нам подробности расследования», сказал представитель Facebook Барри 
Шнитт.  БЕЛТА, 29.9.2009г. 

– Пентагон перенес на дек. 2009г. целевую дату производства первых 15-тонных бункерных супер-
бомб GBU-57A (B Massive Ordinance Penetrator (тяжелый боеприпас глубокого проникновения), которые 
перед взрывом способны достигать глубины 60,09 м. Военные источники, на которые ссылается портал 
DEBKAfile, отмечают, что минобороны США и подразделения военно-воздушных сил также в спешном 
порядке приспосабливают для доставки этих бомб бомбардировщики Stealth B2A. 

Пентагон приказал увеличить первоначально запланированное количество бомб с четырех до десяти. 
Работы ускорили в мае, когда разведка предоставила информацию о том, что Иран скрывает второй завод 
по обогащению урана в горной местности вблизи г.Кум. Открыто об этом было заявлено только на этой 
неделе, что вызвало серию международных протестов. 

Однако ранее конгресс тихо добавил необходимое финансирование для создания новых бомб в 
бюджет США на 2009г. Все это указывает на то, что администрация Обамы готовит свои «военные 
мускулы» для резервной реакции на ядерную программу Ирана. 

Бункерная бомба является запасным вариантом после международных санкций и готовности США 
вступить в переговоры с Ираном, которые запланированы на 1 окт. и должны пройти в Женеве. Тегерану 
придется принять во внимание возможный единовременный оперативный удар по своей подземной 
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установке по обогащению урана. Этот «предупредительный выстрел» может прогреметь, если Тегеран 
будет продолжать пренебрегать требованиями мирового сообщества. 

На этой неделе мировые державы потребовали, чтобы Иран открыл все свои ядерные объекты и 
программы для полной и немедленной проверки инспекторами Магатэ. Невыполнение этого требования 
может привести к боевым действиям со стороны США. По мнению военных источников, кратчайший срок 
реализации ускоренной программы Пентагона по производству тяжелых бункерных бомб и установки их 
на самолеты Stealth – это дек. 2009г. или янв. 2010г. В целом это на три года опережает первоначальный 
график. 

Два научно-исследовательских центра ВВС США ведут работы по переделке бомбоприемников 
самолетов Stealth под гигантские бомбы. Этим вопросами занимается Исследовательская лаборатория на 
базе ВВС США в Райт-Паттерсон и Центр управления боеприпасами и вооружением, штаб-квартира 
которого находится на военно-воздушной базе Эглин в штате Флорида. 

ТТХ GBU-57A (B Massive Ordinance Penetrator). Длина: 6 м. Диаметр: 1 метр. Вес: 13,6 тонны. 
Боезаряд: 2,4 т. взрывчатого вещества.  

Глубина проникновения: 
• 61 метр внутрь железобетонной конструкции, прочьностью 34 МПа 
• 8 м. внутрь железобетонной конструкции, прочностью 69 МПа 
• 40 м. внутрь умеренно-твердой скальной породы.  Вестник Израиля, 29.9.2009г. 
– Есть широкие возможности для повышения эффективности взаимодействия российских и 

американских государственных органов в антинаркотической сфере. Об этом заявили сопредседатели 
российско-американской Рабочей группы по противодействию незаконному обороту наркотиков Виктор 
Иванов и Джил Керликовске. 

24 сент. 2009г. в Вашингтоне состоялась встреча сопредседателей Рабочей группы по 
противодействию незаконному обороту наркотиков. В ней приняли участие сопредседатели Рабочей 
группы – председатель государственного антинаркотического комитета, директор ФСКН России Виктор 
Иванов и директор Управления Администрации президента США по вопросам государственной политики в 
области контроля за незаконным оборотом наркотиков Джил Керликовске. 

Как сообщили в управлении общественных связей ФСКН России, участники встречи 24 сент. высоко 
оценили выдвинутые президентами США и России инициативы по активизации двустороннего 
сотрудничества, в т.ч. и в борьбе с незаконным оборотом наркотиков. Виктор Иванов и Джил Керликовске 
единодушно отметили, что имеется большой потенциал для повышения эффективности взаимодействия 
российских и американских органов в антинаркотической сфере, а принятые на прошедшей встрече 
решения станут важными отправными точками в этом процессе. 

В ходе встречи руководители российского и американского ведомств по борьбе с наркотиками 
обсудили организационные вопросы, касающиеся деятельности Рабочей группы, согласовали регламент ее 
работы. Виктор Иванов и Джил Керликовске приняли решение о создании в структуре Рабочей группы 
трех подгрупп, в которых будет происходить дальнейшее совместное обсуждение конкретных вопросов 
взаимодействия в борьбе с наркотиками. 

Теперь в российско-американской Рабочей группе появятся подгруппы, изучающие вопросы 
организации взаимодействия в сфере борьбы с незаконным производством и трафиком наркотиков 
растительного происхождения в различных регионах мира (Афганистан, Колумбия и др.), занимающиеся 
мониторингом наркоситуации, профилактики, реабилитации и лечения наркобольных, а также курирующие 
вопросы совершенствования правовых стандартов, администрирования и уголовно-судебного 
преследования. 

Согласованные Виктором Ивановым и Джилом Керликовске на вашингтонской встрече 24 сент. 
документы будут представлены для утверждения координаторам двусторонней российско-американской 
президентской комиссии министру иностранных дел РФ Сергею Лаврову и госсекретарю США Хилари 
Клинтон. Рабочая группа по противодействию незаконному обороту наркотиков создана в рамках 
двусторонней российско-американской президентской комиссии.  www.afghanistan.ru, 25.9.2009г. 

– Россия и США намерены заключить новый договор по CНВ (CНВ-2). Такое заявление по итогам 
российско-американских переговоров сделал президент России Дмитрий Медведев. Говоря о возможных 
санкциях в отношении Ирана, Дмитрий Медведев подчеркнул, что позиция России в этом вопросе проста: 
санкции редко приводят к продуктивному варианту, но иногда их использование является неизбежным. В 
любом случае Россия готова продолжать сотрудничество с США по вопросам, связанным с мирным 
использованием ядерной энергии, отметил президент России. 

Президенты России и США обсудили вопросы, связанные с ПРО. Дмитрий Медведев подчеркнул, 
что считает принятое американской администрацией решение по ПРО весьма разумным, отражающим как 
точку зрения США, так и обеспокоенность России по поводу того, каким образом выстраивать 
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противоракетную оборону в Европе и мире. Ранее США объявили об отказе от размещения элементов 
системы ПРО в Восточной Европе.  ИА Regnum, 24.9.2009г. 

– 24 сент. 2009г. Выступление президента Обамы на саммите Совета безопасности ООН по вопросам 
нераспространения и ядерного разоружения. Президент Обама возглавил работу на особом заседании, 
резолюция ООН принята единогласно, штаб-квартира ООН, г. Нью-Йорк, штат Нью-Йорк. 

ПРЕЗИДЕНТ: 6191 заседание Совета безопасности объявляю открытым. Предварительная повестка 
дня настоящего заседания, содержащаяся в документе за номером S/Agenda/6191, розданном членам 
Совета, гласит: «Поддержание международного мира и безопасности, распространение ядерного оружия и 
ядерное разоружение». В отсутствие возражений позвольте мне считать повестку дня принятой. Повестка 
дня принята. 

Хотелось бы от всего сердца поприветствовать уважаемых глав государств и правительств, 
генерального секретаря ООН, гендиректора Магатэ, министров и других уважаемых представителей, 
присутствующих в зале заседаний Совета безопасности. Ваше присутствие здесь является красноречивым 
подтверждением важности предмета предстоящего обсуждения. 

Саммит Совета безопасности приступает к рассмотрению пункта второго повестки дня. Перед 
членами Совета лежит документ за номером S/2009/473, в нем содержится текст проекта резолюции, 
который был подготовлен в ходе предварительных консультаций между членами Совета. Мне хотелось бы 
обратить внимание членов Совета на документ за номером S/2009/463, содержащий письмо Соединенных 
Штатов Америки от 16 сент. 2009г. с аналитическим разбором темы, вынесенной на обсуждение. Согласно 
ранее достигнутой договоренности между членами Совета, прежде чем заслушать заявления генерального 
секретаря ООН и членов Совета, мы должны проголосовать по проекту резолюции, предложенному 
нашему вниманию. 

Соответственно этому позвольте мне поставить его на голосование. Попрошу поднять руки всех, кто 
поддерживает проект резолюции, содержащийся в документе за номером S/2009/473. Объявляю результаты 
голосования: проект резолюции принят единогласно – пятнадцатью голосами. Итак, проект резолюции 
принят единогласно в качестве Резолюции 1887, датированной 2009г. 

Мне хотелось бы еще раз поблагодарить всех присутствующих и пожелать им доброго утра. За шесть 
с лишним десятилетий существования Совета безопасности ООН было проведено лишь четыре заседания, 
подобных сегодняшнему. Я настоял на его созыве для того, чтобы мы могли на высшем уровне обсудить 
главную угрозу безопасности всех народов и всех государств – угрозу распространения и применения 
ядерного оружия. 

Как отмечалось в моем вчерашнем выступлении, Организация Объединенных Наций была основана 
на заре атомного века, отчасти в связи с необходимостью обуздать смертоубийственные возможности, 
оказавшиеся в руках человека. Нам удалось избежать ядерного кошмара во времена «холодной войны», но 
сегодня проблема распространения достигла таких масштабов и такой степени сложности, что необходимы 
новые стратегии и новые подходы. Достаточно взорвать в каком-либо городе – в Нью-Йорке или Москве, 
Токио или Пекине, Лондоне или Париже – один-единственный ядерный заряд, и погибнут сотни тысяч 
людей. Серьезный урон будет причинен нашей безопасности, экономике и всему образу жизни. 

Хотелось бы повторить, что Организация Объединенных Наций призвана сыграть определяющую 
роль в предотвращении подобного кризиса. Историческая резолюция, которую мы только что приняли, 
воплощает в себе нашу общую решимость добиваться мира без ядерного оружия. Она также создает 
широкие рамки, позволяющие применять соглашение Совета безопасности для снижения ядерных угроз по 
пути к означенной цели. Эта резолюция отражает план, который я изложил в Праге, и опирается на 
консенсус по поводу того, что все государства имеют право на использование ядерной энергии в мирных 
целях; что государства, обладающие ядерным оружием, должны стремиться к разоружению; а государства, 
не имеющие такого оружия, должны отказаться от мысли о его приобретении. 

Сегодня Совет безопасности высказался в пользу глобальной кампании, призванной в течение 
четырех лет обеспечить надежную охрану всех уязвимых запасов ядерных материалов. В апр. будущего 
года в США состоится саммит, направленный на дальнейшее продвижение к этой цели и предоставление 
помощи всем странам в ее достижении. Данная резолюция также позволит укрепить институты и 
инициативы по борьбе с контрабандой, финансированием и кражей материалов, связанных с 
распространением. В ней содержится призыв ко всем государствам заморозить все финансовые активы, 
используемые для распространения. Помимо этого, резолюция предусматривает ужесточение гарантий, 
которые позволят снизить вероятность превращения мирных ядерных программ в программы создания 
ядерного оружия. 

Принятая нами сегодня резолюция будет способствовать укреплению Договора о нераспространении 
ядерного оружия. Мы дали ясно понять, что Совет безопасности обладает соответствующими 
полномочиями и обязан реагировать на нарушения этого договора. Мы дали ясно понять, что Совет 
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безопасности может и должен определять, в каких случаях нарушения этого договора следует 
рассматривать как угрозу международному миру и безопасности, и принимать соответствующие меры. 

Это подразумевает выполнение в полном объеме резолюций Совета безопасности по Ирану и 
Северной Корее. Я хочу со всей ясностью заявить: речь не идет о наказании отдельных государств, речь 
идет о защите прав всех стран, которые выполняют взятые на себя обязательства. Мир должен занимать 
единую позицию. И мы должны продемонстрировать, что нормы международного права – не пустые 
обещания, и что мы проследим за выполнением положений договоров. 

Предстоящие 12 месяцев со всей очевидностью покажут, будет ли выполняться эта резолюция и 
увенчаются ли успехом наши усилия по пресечению распространения и применения ядерного оружия. Все 
государства должны внести свою лепту в успех этого начинания. Что касается Америки, я обещал, что мы 
будем стремиться к заключению с Россией нового соглашения о существенном сокращении запасов 
стратегических боеголовок и средств доставки. Мы будем продолжать процесс ратификации Договора о 
всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний и дальнейшего сокращения нашего собственного 
арсенала ядерных вооружений. В янв. мы пригласим страны начать переговоры по договору о прекращении 
производства расщепляющихся материалов оружейного назначения. А намеченная на май Конференция по 
рассмотрению действия Договора о нераспространении укрепит это соглашение. 

Мы не питаем никаких иллюзий по поводу того, как трудно будет добиться ядерного разоружения во 
всем мире. Мы знаем, что многие с сомнением относятся к этой идее, и что нас поджидают неудачи, 
подтверждающие точку зрения скептиков. Но будут и такие, подобные сегодняшнему, дни, когда мы 
движемся вперед, когда речь идет о совершенно ином – о мире, в котором понимают, что никакие 
разногласия, никакие противоречия не оправдывают того, чтобы разрушать все, что мы построили, и все, 
что мы любим. Осознание этого способно объединить людей разных стран, разных национальностей, 
разных мировоззрений. В нашей стране это понимание послужило платформой для единения лидеров 
демократов и республиканцев – таких как Джордж Шульц, Билл Перри, Генри Киссинджер и Сэм Нанн, 
которые сидят в этом зале. И не кто иной, как президент-республиканец, Рональд Рейган, предельно четко 
и ясно сформулировал стоящую перед нами задачу. Вот что он сказал: 

«В ядерной войне не может быть победите?я, она немыслима. Какие бы препятствия ни стояли на 
нашем пути, мы не должны прекращать наши усилия по сокращению запасов вооружений. Мы не должны 
останавливаться до тех пор, пока не наступит день, когда ядерное оружие исчезнет с лица Земли». 

В этом наша задача. Может быть это наша судьба. И мы покинем данное заседание с обновленной 
решимостью добиваться этой общей цели. Благодарю вас. 

Согласно договоренности с членами Совета безопасности, хочу напомнить всем выступающим, что 
во имя оперативности работы Совета на каждое выступление отводится не более пяти минут. К делегациям, 
подготовившим пространные заявления, убедительная просьба распространить полный текст в письменном 
виде, а в своих устных выступлениях ограничиться изложением сокращенной версии.  Государственный 
департамент США, 24.9.2009г. 

– Госдеп вновь пояснил, что США приняли решение скорректировать планы по созданию системы 
ПРО в Европе из-за новой оценки угроз от Ирана и по финансовым соображениям, а не из-за желания 
сделать уступку России. «Госсекретарь ранее уже говорила, что решение (по корректировке планов по 
ПРО) не было связано с Россией. Решение основывалось на том, как лучше защитить Америку и ее 
союзников. Это то, что имело значение», – сказал на брифинге в Нью-Йорке в понедельник 
замгоссекретаря США Филип Гордон. Стенограмму брифинга распространил госдеп. 

США 18 сент. объявили, что скорректировали планы по созданию ПРО в Европе после получения 
новых разведданных, согласно которым большая угроза исходит от иранских ракет малой и средней 
дальности, а не баллистических, как считалось ранее. 

США в связи с этим начнут сооружать наземные элементы системы ПРО только в 2015г., а до этого 
времени пошлют к Северной и Южной Европе корабли, вооруженные ракетами-перехватчиками и 
оснащенные радарами. Позже администрация США заявила, что изменила скорректировала планы из-за 
желания создать более дешевую систему. «Мы еще будем наблюдать российскую реакцию, но, повторю, 
это не было критерием. Я думаю, что они (представители российского руководства) удовлетворены нашим 
решением«, – сказал Гордон.  РИА «Новости», 22.9.2009г. 

– Председатель правления американской компании Nemazee Capital Хассан Немази (Hassan Nemazee), 
спонсировавший предвыборную компанию президента США Барака Обамы и госсекретаря Хилари 
Клинтон, обвинен в хищении 292 млн.долл. у финансовых компаний Citigroup, HSBC Holdings и Bank of 
America, сообщил Bloomberg. 

Согласно данным, обнародованным коллегией присяжных окружного суда Манхэттена, Немази 
занимался преступной деятельностью с 1998 по 2009г. Он получал от трех вышеназванных банков займы 
на огромные суммы, подтверждая свою платежеспособность фальшивыми документами. Общеизвестно, 
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что финансист был одним из основных сборщиков средств для Демократической партии в ходе 
президентских выборов 2008г. Немази находится под домашним арестом в своей квартире в Нью-Йорке. 

Немази был арестован в конце авг. тек.г. Его первоначально обвинили в получении кредита в Citibank 
по фальшивым документам. Сумма займа составила 74 млн.долл. Немази получил их, предоставив справки, 
в которых были указаны активы, не принадлежащие ему, либо никогда не существовавшие. На следующий 
день после ареста банкир вернул кредит в полном объеме.  www.bfm.ru, 22.9.2009г. 

– США считают реальным заключить новый российско-американский договор по СНВ к дек. 2009г., 
уже идет обмен текстами ключевых статей будущего документа. Об этом заявил посол США в РФ Джон 
Байерли. 

«Надеемся заключить новый договор к концу 2009г., – отметил дипломат. – Он будет юридически 
обязывающим. Сократим наши арсеналы до наименьшего уровня, позволяющего обеспечить нашу 
безопасность». «Уже прошло четыре раунда переговоров, – информировал посол. – Идет обмен текстами 
ключевых статей договора. Вопрос ясен, цель достижима к началу дек. 2009г.».  Прайм-ТАСС, 21.9.2009г. 

– Президент США Барак Обама во время выступления в колледже города Троя (штат Нью-Йорк) 
призвал конгресс к более масштабному финансированию новых технологий в сфере обороны.  

В своей речи, посвященной экономическим и научным инновациям, Обама говорил о необходимости 
развивать новые технологии для того, чтобы занять лидирующие позиции в мире. «Я хочу призвать 
конгресс в полном объеме финансировать деятельность Агентства по передовым оборонным 
исследовательским проектам, которое с момента его создания всегда было источником самых передовых 
научных прорывов – от создания интернета до технологии «стелс», – сказал Обама. 

Агентство, о котором говорил президент США, структурно входит в состав Пентагона и занимается 
научными разработками в военной сфере. В частности, оно участвовало в проектах по созданию интернета 
и системы GPS в рамках разработок коммуникационных сетей. Создано оно было в 1958г. в ответ на запуск 
Советским Союзом первого искусственного спутника в окт. 1957г. 

Во время выступления Обама несколько раз возвращался к той эпохе и пытался провести аналогии с 
современностью, правда, не говоря напрямую о конкуренции между Москвой и Вашингтоном. В этом же 
контексте – необходимости научного прорыва для Америки – он вспомнил идеи президента Джона 
Кеннеди, с которым Обаму часто сравнивают. 

«С момента пика космической гонки 1960гг. доля вложений в исследования и проекты развития в 
нашем национальном доходе стабильно падала. Именно поэтому я поставил цель – выделять ежегодно три 
полных процента от нашего валового внутреннего продукта на исследования и проекты в сфере развития, 
что превосходит обязательства, которые мы на себя взяли, когда президент Кеннеди поставил цель перед 
нацией отправить человека на Луну», – подчеркнул Обама. 

Он также сообщил, что средства на такие проекты уже выделяются в рамках плана восстановления 
экономики. Президент США заявил о важности создания новых коммуникационных сетей и о том, что 
решение о финансировании этих проектов уже принято. «Мы должны думать не только о сетях, которые 
нужны нам сегодня, но и о сетях, которые понадобятся в будущем. Поэтому я предложил выделить гранты 
через Национальный фонд науки и через Агентство по передовым оборонным исследовательским 
проектам, которое помогло разработать интернет, для исследований с целью новых технологических 
прорывов, каких только возможно», – отметил Обама. 

Он также напомнил, что как раз с целью усиления внимания государства к новым технологиям создал 
новую должность – главного уполномоченного по технологиям, в задачи которого входит координация 
усилий по использованию научных инноваций в интересах государства. 

Помимо оборонных проектов, по словам Обамы, большое внимание уделяется разработкам в 
медицине. Он сообщил, что в сент. Национальный институт здравоохранения США выделит гранты на 1 
млрд.долл. на различные исследования – от изучения генома человека до разработок в сфере борьбы с 
онкологическими и сердечными заболеваниями.  РИА «Новости», 21.9.2009г. 

– Россия и США могут совместно обратиться к теме развертывания стратегической ПРО в Европе в 
случае разработки в Иране баллистических ракет дальнего радиуса действия, однако это может произойти 
не ранее 2015г., заявил бывший начальник главного штаба Ракетных войск стратегического назначения 
(РВСН) генерал-полковник Виктор Есин. 

Администрация США объявила об отказе от размещения в Польше и Чехии радара и ракет-
перехватчиков рамках стратегической ПРО в связи с отсутствием информации о том, что в Иране есть 
ракеты, способные поразить цели в Европе. «Россия и США могут совместно в будущем обратиться к этой 
тематике, если Иран будет обладать таким оружием. Однако это может произойти не раньше 2015г.», – 
сказал Есин. 

Он пояснил, что нестратегическая программа ПРО не может обеспечить безопасность от нападения 
баллистических ракет, скорость которых на траектории составляет до 7 км. в секунду. Ракеты малой и 
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средней дальности, о наличии которых заявляет Иран сегодня, могут развивать скорость не более 4,5 км. в 
секунду, могут перехвачены ракетами нестратегической ПРО. 

Есин сообщил, что в случае возникновения такой угрозы Россия могла бы задействовать в 
совместной программе возможности Габалинской РЛС в Азербайджане и строящейся Армавирской РЛС, а 
также системы ПВО-ПРО С-300 и С-400. США имеют два стратегических района ПРО на своей территории 
– на Аляске и в Калифорнии. От планов строительства третьего позиционного района стратегической ПРО 
США отказались 17 сент. Россия имеет один позиционный район стратегической ПРО в районе Москвы. 
 РИА «Новости», 21.9.2009г. 

– США отказались от сооружения объектов ПРО в Европе в пользу более современной и мобильной 
системы. Такую точку зрения высказал 21 сент. в ходе видеомоста Москва-Кишинев заведующий отделом 
разоружения и урегулирования конфликтов ИМЭМО РАН Александр Пикаев. 

«После того, как администрация Обамы приняла свое решение, мнения в России по этому поводу 
сразу разделились. Одни говорят, что американцы просто «слили», другие – что они пытаются обмануть 
нас, и что теперь система ПРО станет еще более опасной. Как обычно, истина где-то посередине», – 
считает эксперт. «США отказались от провокационного плана строительства шахт для баллистических 
ракет в нескольких десятках км. от российской границы. Судя по всему, этот проект приказал долго жить», 
– полагает Пикаев. 

Будущая ПРО США обретет мобильный характер. «Это будут установки наземного и морского 
базирования, в частности, крейсеры Aegis, а также воздушного базирования, в том числе, и лазеры, 
установленные на самолетах Boeing», – сказал эксперт. «Главный принцип будет заключаться не в том, 
чтобы развернуть ПРО по всему миру, а в том, чтобы получить возможность быстро перебросить ее в 
определенный район», – подвел итог Александр Пикаев.  ИА Regnum, 21.9.2009г. 

– В ответ на нашумевшую в минувший четверг инициативу США Россия готова отказаться от 
развертывания тактических ракетных комплексов класса «земля-земля». «Искандер» в Калининградской 
обл. Об этом в субботу сообщил начальник вооружения Вооруженных сил – замминистра обороны 
Владимир Поповкин. 

«Слава богу, что разум возобладал, и, естественно, те меры противодействия, которые Россия 
планировала сделать в ответ на размещение 3 позиционного района в Европе, естественно, мы будем 
обнулять», – сказал он в эфире « Эха Москвы «, но подчеркнул, что окончательное решение может принять 
только президент. 

Дмитрий Медведев в преддверии визита в Швейцарию в интервью швейцарским СМИ заявил, что 
Россия теперь будет более внимательно прислушиваться и к озабоченностям США. « Это не означает 
примитивных компромиссов и разменов. Но то, что прислушиваются к нам, для нас очевидный сигнал, что 
мы должны внимательным образом слушать наших американских партнеров», – отметил он. 

Президент Института стратегических оценок и анализа Александр Коновалов считает, что 
«Искандеры» в Калининградской обл. изначально были скорее мерами устрашения, чем реальными, 
поскольку их ракеты все равно не достают до радара в Чехии. Оснастить же эти комплексы крылатыми 
ракетами повышенной дальности отечественный ВПК в короткие сроки не способен. К тому же Россия и 
так сделала беспрецедентный шаг, предоставив американцам коридор для военных грузов в Афганистан, 
что само по себе могло быть причиной пересмотра США масштабов ПРО в Европе. 

По мнению Коновалова, Запад сейчас ждет от России в первую очередь помощи в решении иранской 
ядерной проблемы. «По военной доктрине Израиля безопасность этого государства обеспечивается только 
в том случае, если оно остается единственным обладателем ядерного оружия в регионе. Поэтому в случае 
появления оружия массового поражения у Ирана Израиль вынужден будет нанести по нему удар. Я думаю, 
что во время визита Биньямина Нетаньяху в Вашингтон Барак Обама убедил его действовать 
политическими методами хотя бы до Нового года. Видимо, отказ от ПРО в Европе – это один из способов 
переманить Россию на свою сторону и решить иранскую проблему нашими руками», – отметил Коновалов. 

Он считает, что у России не так много инструментов воздействия на Иран, а в случае введения 
международных санкций у России могут возникнуть напряженные взаимоотношения с Ираном. Пятничные 
заявления генсека НАТО Андерса Фог Расмуссена говорят о том, что Запад ждет участия России в 
афганской кампании.  IRAN news, 21.9.2009г. 

– Свершилось. США устами сначала президента Б.Обамы, а затем и министра обороны Р.Гейтса 
объявили об свертывании проекта по строительству ПРО в Восточной Европе. Случай на самом деле 
беспрецедентный. На памяти автора нет случаев, когда американцы сначала громогласно заявляли о какой-
либо своей оборонной инициативе, вызывающей обширное международное обсуждение и, как правило, 
недовольство России, а затем также громогласно от нее отрекались. И, что самое главное, все пиарщики 
уже доказали, что для иранских ракет путь через Чехию и Польшу до Америки самый короткий. И вот, на 
тебе. Р.Гейтс, оказывается, получил недавно некие разведдданые (разведданные вообще со времен Ирака 
превратились в универсальное средство для объяснения своей и чужой глупости), которые указывают на 
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то, что Иран обладает большим арсеналом ракет малой и средней дальности поражения (вот новость!), чем 
стратегическим. А это делает ненужным ПРО в Европе, и диктует необходимость создания общего пояса 
безопасности с привлечением возможностей НАТО и России. Почему в Пентагоне ранее считали, что 
российские станции слежения могут работать только против стратегических ракет, непонятно. Но это и 
неважно. Понятно, что министру дали задание по-возможности вразумительно объяснить, почему не надо 
строить систему ПРО в Восточной Европе, вот он и старается. Пока непонятно, чего в этой истории 
больше: политической игры, последствий финансового кризиса или расчета. Будем надеется, что расчета. 

Заявления американцев прозвучали ровно за неделю до начала т.н. «Министерской недели» в ООН, 
когда в штаб-квартире этой организации соберутся первые лица многих стран для «сверки часов». Именно 
в процессе этой сверки Россия и должна симметрично ответить на предложения американцев по Ирану. 

Что хотят в Вашингтоне? В Вашингтоне хотят, чтобы Россия поддержала режим санкций против 
Ирана. Насколько это реально? Рискнем предположить только, что в самом лучшем для Израиля и США 
случае, эти санкции могут коснуться ограниченного числа товаров, действительно способных привести 
либо к обладанию ядерным оружием, либо получению наступательного вооружения по своему потенциалу 
сравнимому с ядерным. Не более. 

Скажем больше. С точки зрения санкций Россия стоит на третьих позициях. Действительно с кем 
надо вести серьезный торг в отношении санкций, так это с Китаем и Японией, которые получают 
значительную долю своих энергоресурсов из Ирана и режим санкций не поддержат. Что касается Японии, 
то это можно с уверенностью предсказать сейчас. Сопротивление санкциям будет и в Европе. Та же Италия 
получает 20% своих углеводородов из того же Ирана. Если обсуждать в этой ситуации режим санкций, то 
становится ясно, что его эффективность будет очень малой. 

В недавнем интервью президент России Д.А.Медведев, комментируя вопрос о сентябрьском 
секретном визите в Москву премьер-министра Израиля Б.Нетаньяху, заявил, что Россия оставляет за собой 
право экспорта в Иран оборонительных систем, включая С-300. На самом деле вся возня идет в настоящий 
момент именно в отношении этих комплексов, которые по своим боевым характеристикам серьезно 
сужают возможность нанесения воздушного удара по целям в Иране. Это далеко не устаревшие иракские 
зенитки. 

И, как нам представляется, Б.Нетаньяху в Москве обсуждал, прежде всего, этот вопрос. Ситуацию в 
отношении «Артик Си», который якобы перевозил комплексы С-300 в Иран, мы оставляем на совести 
израильских журналистов. Никто не повезет комплексы ПВО за тридевять земель без охраны, когда 
существует прямой и удобный путь через Каспий. Этой темы можно было бы вообще не касаться, если бы 
она наглядно не подтверждала истинные мотивы визита израильского премьер-министра. Массовый пиар 
не получился, выхлоп получился хилым. Также рискнем сделать вывод, что миссия Б.Нетаньяху успехом 
не увенчалась. 

Теперь об Иране. В Тегеране, конечно, обеспокоены решением американцев и справедливо 
опасаются раскола в стане противников санкций. Именно этим обстоятельством вызваны недавние 
заявления в прошлом непреклонного М.Ахмадинежада о готовности вести переговоры о ядерной 
программе Ирана и отказе от ядерного оружия. Это опять же пиар в большей степени, адекватный ответ 
американцам и лишний козырь противникам введения режима санкций. Иранцы хорошо понимают, кто и в 
какой степени зависит от их углеводородов. Прекрасно в Тегеране понимают, что вопрос Афганистана без 
участия Ирана решить в принципе невозможно. В качестве наглядного примера своего влияния, иранцы 
через свою агентуру в сент. с.г. организовали серию терактов в Герате. А заодно продемонстрировали 
пунктиром те точки на земном шаре, где возникнет «непонимание» в случае военной операции против них: 
события в Йемене, запуск ракет повышенной мощности по территории Израиля с ливанской территории, 
контролируемой «Хизбаллой», теракты в Ираке. 

Но это на всякий случай. Заявления американцев о создании единой системы противодействия 
ракетной угрозе из Ирана в принципе определяют окончательно на ближайшую перспективу стратегию 
США в этом регионе. Это создание вокруг Ирана надежной и боеспособной системы предупреждения 
ракетного удара (что само по себе должно скрепить мировое сообщество гораздо прочнее, чем участие в 
санкциях); попытка введением новых санкций затормозить ядерную программу Ирана; торможение 
строительства трубопроводов из Ирана в Пакистан, Индию и Китай; осуществление альтернативных 
проектов получения газа этими странами из Туркмении через Афганистан. т.е. на повестке дня военная 
операция против Ирана пока не стоит. 

Именно последним соображением объясняется наращивание американской войсковой группировки в 
Афганистане. А сегодня стало известно об увеличении до 2000 тыс.чел. контингента ЦРУ США в 
Афганистане, который будет включать в себя также и силовые подразделения управления. Эта цифра 
соизмерима только с числом оперативников ЦРУ во время войны во Вьетнаме. Этот факт совершенно 
очевидно говорит о том, что войсковая группировка также будет наращиваться, причем очень быстро. 
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При такой стратегии американцы кровно заинтересованы в логистической поддержке со стороны 
России в вопросе транзита военных грузов в Афганистан через российскую территорию, а также 
функционировании перевалочной военной базы в Киргизии. Плюс участие России через объект ПРО в 
Габале (на азербайджанской территории) в создании единой системы противоракетной обороны, о 
готовности принять участие в которой Кремль заявлял неоднократно. Констатируем: прагматизм в 
Вашингтоне снова победил. Заодно все поняли, что с Россией нельзя говорить по принципу: сначала заведу 
к тебе козла домой, потом выведу, а ты мне за это чего-нибудь заплати. Е.Е.Кирсанов.  www.iimes.ru, 
21.9.2009г. 

– Президент США Барак Обама обвинил российские власти в параноидальном отношении к вопросу 
систем ПРО. Обама подчеркнул, что решение США об изменении стратегии было принято не в угоду 
России, сообщает «Эхо Москвы». «Российские власти не определяют стратегию нашей обороны. Мы 
приняли решение, наиболее подходящее для нас. Оно наилучшим образом будет защищать американский 
народ, наши войска в Европе и наших союзников», – заявил американский президент. «Если при этом в 
России будут чувствовать себя менее параноидально и решат более эффективно сотрудничать с нами по 
проблеме иранской ядерной программы, вы знаете, это бонус», – добавил Обама. 17 сент. президент США 
заявил о решении отказаться от идеи развертывания 10 ракет-перехватчиков шахтного базирования в 
Польше и радара ПРО в Чехии.  ИА Regnum, 20.9.2009г. 

– Модернизация создаваемой США в Европе системы ПРО позволит организовать защиту от угрозы 
со стороны Ирана гораздо эффективнее, чем прежняя, даже если новые разведданные по Исламской 
Республики окажутся неверными, заявил глава Пентагона Роберт Гейтс. 

Накануне США объявили, что скорректировали планы по созданию ПРО в Европе после получения 
новых разведданных, согласно которым большая угроза исходит от иранских ракет малой и средней 
дальности, а не баллистических, как считалось ранее. США в связи с этим начнут сооружать наземные 
элементы системы ПРО только в 2015г., а до этого времени пошлют к Северной и Южной Европе корабли, 
вооруженные ракетами-перехватчиками и оснащенные радарами. 

«Я более знаком с данными разведки и представляю риски, чем кто-либо другой. Я могу 
предположить, что (разведданные) могут быть неверными. Но если это будет так, и иранцы нарастят 
способность нанести удар ранее, чем мы ожидаем, то предлагаемая архитектура системы ПРО даст нам 
больше шансов справиться с нападением, чем предыдущая программа, благодаря применению в ней тех 
новых технологий, которые нам доступны сегодня», – сказал Гейтс журналистам в пятницу после встречи с 
чешским министром обороны Мартином Бартаком. 

Экс-глава ЦРУ и глава Пентагона в администрации Джоржа Буша-младшего Гейтс был одним из тех, 
кто убедил в 2006г. 43 президента США в необходимости размещения наземных элементов ПРО в 
Восточной Европе: десять ракет-перехватчиков в Польше и мощного радара в Чехии. Тогда предложение 
военных было основано на данных разведки, которая говорила, что именно баллистические ракеты, 
которые якобы разрабатывает Иран, являются главной угрозой. 

Сооружение системы потребовало бы гигантских финансовых затрат. Против многомиллиардных 
расходов возразил новый глава Белого дома – Барак Обама. По его инициативе планы по ПРО были 
пересмотрены и после семимесячной ревизии изменены. Корректировка по финансовым соображениям 
удачно совпала с появлением новых разведданных, которые и были использованы Пентагоном для 
объяснения причин изменения в проекте ПРО. 

«Старая программа (ПРО), которую я рекомендовал (президенту Бушу), не могла защитить от атаки 
ракетами малой и средней дальности. Такой способности у нее не предусматривалось до 2018г. Новая 
система, напротив может противостоять таким ударам начиная уже с 2011г. Она (система ПРО) будет 
устойчиво наращиваться каждый год: будет постоянно обновляться ее составляющая и увеличиваться 
(радарное) покрытие Европы», – отметил министр. 

По его словам, главным недостатком старой системы было то, что она не могла противостоять 
массовым одновременным пускам ракет. «Иранцы, по нашим данным, производят и развертывают 
значительное количество ракет малой и средней дальности, чему не могут противостоять десять ракет-
перехватчиков (в Польше)», – сказал Гейтс.  РИА «Новости», 19.9.2009г. 

– Патрульный корабль береговой охраны США «Сикамор» завершил трехдневный деловой визит во 
Владивосток и в субботу взял курс на родину, сообщил представитель пресс-группы Пограничного 
управления ФСБ России по Приморскому краю. 

«Во время визита американские гости совершили экскурсии по Владивостоку, познакомились с его 
достопримечательностями и музеями, провели спортивные встречи с коллегами из России. Прошло и 
взаимное посещение кораблей экипажами российских и американских морских пограничников. В четверг 
корабль «Сикамор» был открыт для жителей и гостей города», – сказал собеседник агентства. 

По его словам, в дни визита между российскими и американскими морскими пограничниками 
прошла встреча и обмен мнениями по укреплению совместного сотрудничества в пресечении морского 
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браконьерства и контрабанды. Делегацию принимающей стороны возглавлял начальник регионального 
пограничного управления ФСБ России по Дальневосточному федеральному округу Валерий Путов. 
Участие в переговорах и обмене мнениями от американской стороны принимали командующий 
Тихоокеанской зоной береговой охраны США вице-адмирал Джоди Брекенридж, которая была назначена 
на эту должность в июле 2009г., командующий 17 округом Тихоокеанской зоны береговой охраны США 
контр-адмирал Кристофер Колвин. 

«На встрече было отмечено, что сотрудничество морских пограничников России и США развивается 
на основе открытости и взаимодоверия, налажен оперативный обмен информацией, в Беринговом море, 
омывающем берега двух стран, проводятся совместные операции по пресечению морского браконьерства. 
Участники встречи констатировали, что только в 2009г. российские морские пограничники получили от 
береговой охраной США 100 сообщений, направленных на борьбу с браконьерством. Это позволило 
россиянам не направлять свои корабли туда, где охрану несут экипажи береговой охраны США, а им – не 
контролировать те морские квадраты, где находятся российские морские пограничники. Благодаря такому 
сотрудничеству заметно снизился уровень международного браконьерства в Беринговом море, стала чаще 
пресекаться контрабанда уловов», – сказал собеседник. 

Российские и американские пограничники, отметил он, договорились сообща разрабатывать новые 
методы борьбы с браконьерским промыслом, совершенствовать практическое взаимодействие. В 2010г. 
планируется провести в американском г.Сиэтле (штат Вашингтон) тактические учения. В них примут 
участие экипажи сторожевые кораблей, которые базируются на Сахалине и Камчатке.  РИА «Новости», 
19.9.2009г. 

– Модернизация создаваемой США в Европе системы ПРО позволит организовать защиту от угрозы 
со стороны Ирана гораздо эффективнее, чем прежняя, даже если новые разведданные по Исламской 
Республики окажутся неверными, заявил глава Пентагона Роберт Гейтс. 

Накануне США объявили, что скорректировали планы по созданию ПРО в Европе после получения 
новых разведданных, согласно которым большая угроза исходит от иранских ракет малой и средней 
дальности, а не баллистических, как считалось ранее. США в связи с этим начнут сооружать наземные 
элементы системы ПРО только в 2015г., а до этого времени пошлют к Северной и Южной Европе корабли, 
вооруженные ракетами-перехватчиками и оснащенные радарами. 

«Я более знаком с данными разведки и представляю риски, чем кто-либо другой. Я могу 
предположить, что (разведданные) могут быть неверными. Но если это будет так, и иранцы нарастят 
способность нанести удар ранее, чем мы ожидаем, то предлагаемая архитектура системы ПРО даст нам 
больше шансов справиться с нападением, чем предыдущая программа, благодаря применению в ней тех 
новых технологий, которые нам доступны сегодня», – сказал Гейтс после встречи с чешским министром 
обороны Мартином Бартаком. 

Экс-глава ЦРУ и глава Пентагона в администрации Джоржа Буша-младшего Гейтс был одним из тех, 
кто убедил в 2006г. 43 президента США в необходимости размещения наземных элементов ПРО в 
Восточной Европе: десять ракет-перехватчиков в Польше и мощного радара в Чехии. Тогда предложение 
военных было основано на данных разведки, которая говорила, что именно баллистические ракеты, 
которые якобы разрабатывает Иран, являются главной угрозой. 

Сооружение системы потребовало бы гигантских финансовых затрат. Против многомиллиардных 
расходов возразил новый глава Белого дома – Барак Обама. По его инициативе планы по ПРО были 
пересмотрены и после семимесячной ревизии изменены. Корректировка по финансовым соображениям 
удачно совпала с появлением новых разведданных, которые и были использованы Пентагоном для 
объяснения причин изменения в проекте ПРО. 

«Старая программа (ПРО), которую я рекомендовал (президенту Бушу), не могла защитить от атаки 
ракетами малой и средней дальности. Такой способности у нее не предусматривалось до 2018г. Новая 
система, напротив может противостоять таким ударам начиная уже с 2011г. Она (система ПРО) будет 
устойчиво наращиваться каждый год: будет постоянно обновляться ее составляющая и увеличиваться 
(радарное) покрытие Европы», – отметил министр. 

По его словам, главным недостатком старой системы было то, что она не могла противостоять 
массовым одновременным пускам ракет. «Иранцы, по нашим данным, производят и развертывают 
значительное количество ракет малой и средней дальности, чему не могут противостоять десять ракет-
перехватчиков (в Польше)», – сказал Гейтс.  РИА «Новости», 19.9.2009г. 

– США не отказались от размещения наземных элементов ПРО в Европе, всего лишь отсрочив начало 
их развертывания до 2015г. Полностью позиционный район ПРО, включая наземную структуру, будет 
создан к 2020г. в четыре этапа. До момента появления первых наземных объектов берега Европы будут 
патрулировать военные корабли США с ракетами-перехватчиками на борту. 

Выступивший в четверг утром со специальным заявлением по ПРО Барак Обама рассказал, что США 
по-прежнему видят в ракетной программе Ирана опасность и намерены помочь союзникам в Европе 
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обеспечить безопасность. По словам американского президента, Соединенные Штаты теперь намерены 
развернуть в Европе модернизированную и более современную систему ПРО, нежели это планировалось 
при Джордже Буше-младшем. «Я предан делу создания системы ПРО, способной отвечать угрозам 21 века. 
Она целиком будет модернизирована, мы используем проверенные, но более современные технологии», – 
сказал Обама. 

Президент подчеркнул, что в своем решении руководствовался рекомендациями минобороны и 
объединенного комитета начальников штабов. По его словам, в обновленной системе ПРО будут 
задействованы ракеты-перехватчики, радары и элементы морского базирования. 

С раннего утра четверга американские СМИ сообщали о заявлениях польского и чешского 
руководства о том, что США совсем отказались от планов по размещению элементов ПРО в их странах. И 
Обама, и глава Пентагона Роберт Гейтс, также выступивший в четверг с заявлением, фактически 
опровергли эти многочисленные заявления – ПРО в Европе будет. «Мы руководствовались двумя 
главными факторами: во-первых, мы дополнили наши разведданные о ядерных программах Ирана. Во-
вторых, мы достигли проверенного и конкретного успеха в сфере технологий противоракетной обороны, 
особенно в том, что касается наземных и морских перехватчиков», – сказал Обама. 

По словам Гейтса, у США всего лишь изменилась оценка характера угроз, исходящих от Ирана. 
Полностью отказываться от противоракетной обороны Соединенные Штаты пока не намерены, отметил 
министр. 

И министр, и президент, и замначальника Объединенного комитета начальников штабов Джемс 
Картрайт заявили, что при выборе стратегии руководствовались также и соображениями экономии средств. 
«Мы достигнем нескольких целей одновременно: это более продвинутая система, более рентабельная и, 
одновременно, более эффективная», – сказал Картрайт на брифинге. 

Ранее Обама неоднократно заявлял, что США пересматривают планы по ПРО в т.ч. и из-за 
дороговизны предложенного ранее проекта. Барак Обама особо подчеркнул, что система ПРО по-прежнему 
не направлена против России. «Мы неоднократно и ясно давали понять России, что ее озабоченности 
относительно наших противоракетных программ были полностью не обоснованы. Нашим ясным и 
последовательным доводом была угроза, исходящая от программы Ирана по созданию баллистических 
ракет. Именно это остается нашим обоснованием сейчас»,- сказал Обама, отметив, что приветствует 
участие России в оценке ракетных угроз. 

«Относительно ракетных угроз, мы приветствуем сотрудничество с Россией и готовы привлечь 
возможности их системы противоракетной обороны в более широкую систему защиты, отвечающую 
нашим общим стратегическим интересам. Мы продолжаем работу, так же как и продолжаем наши 
совместные усилия в решении вопроса о ядерной программе Ирана», – заявил Обама. 

Несмотря на то, что многие СМИ считают, что изменение первоначального плана по ПРО является на 
самом деле уступкой России, которая с самого начала активно высказывалась против намерений США, 
некоторые эксперты говорят о том, что США всего лишь намерены адаптировать ПРО к настоящим 
угрозам, но никак от нее не отказываются. 

Россия категорически возражает против размещения объектов ПРО в Европе. В марте минобороны 
РФ заявило, что в случае появления в Восточной Европе объектов ПРО США, Россия разместит в соседней 
с Польшей Калининградской обл. тактические ракетные комплекты «Искандер». 

По словам президента США и главы Пентагона, теперь Европе угрожают не баллистические ракеты 
из Ирана, а ракеты малой и средней дальности. И Обама, и Гейтс подчеркнули, что дальнейшее построение 
системы ПРО будет основываться только с учетом новых данных разведки и военных. Именно новые 
разведданные стали причиной корректировки планов по ПРО. 

По словам Обамы, проект ПРО «будет усовершенствован для обнаружения и подавления ракет малой 
и средней дальности». «Американская разведка считает, что ракеты малого и среднего радиуса действия 
теперь представляют большую угрозу, нежели межконтинентальные баллистические ракеты. Иранские 
ракеты малой и средней дальности развиваются быстрее, чем ожидалось», – сказал Гейтс. 

По словам министра, США до 2015г. не начнут развертывание наземных элементов ПРО, а до этого 
времени отправят к берегам Европы военные корабли, вооруженные ракетами-перехватчиками, а также 
корабли слежения за ракетным нападением. «Сейчас мы обладаем возможностью развернуть в Северной и 
Южной Европе сеть перехватчиков морского базирования, что обеспечит более надежную ракетную 
защиту от угроз со стороны Ирана или других», – сказал Гейтс. 

По его словам, применение в системе ПРО элементов морского базирования продиктовано желанием 
ее модернизировать и сделать более эффективной, и именно сеть перехватчиков ракет средней и малой 
дальности будет в ближайшее время основным элементом ПРО США в Европе. 

Сразу после выступления Обамы Белый дом обнародовал программу размещения объектов ПРО в 
Европе – планируется, что развертывание противоракетных систем пройдет в четыре этапа. «Первая фаза 
(завершится к 2011г.) предусматривает размещение (в Европе) уже созданных и доказавших свою 
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эффективность систем противоракетной обороны, включая системы морского базирования Aegis, 
перехватчик SM-3 (Блок-IA) и морскую мобильную радарную систему обнаружения AN/TPY-2 с тем, 
чтобы иметь возможность отражать региональные баллистические ракетные угрозы Европе», – говорится в 
переданной пресс-службой Белого дома справке относительно планов создания ПРО США. 

«Вторая фаза (завершится к 2015г.). После необходимого тестирования разместить более мощную 
модификацию перехватчика SM-3 (Блок-IB) в версиях для морского и наземного базирования, а также 
более совершенные сенсоры, необходимые для расширения защищаемого района от ракетных угроз 
ближнего и среднего радиуса действия»,- отмечается в документе. 

Третья фаза, которая должна окончиться в 2018г., предполагает разработку, тестирование и 
размещение усовершенствованного SM-3 (Блок IIA). 

Четвертую фазу создания системы ПРО планируется завершить к 2020г. Она предполагает 
размещение SM-3 (Блок IIB) с тем, чтобы «лучше противодействовать ракетным угрозам среднего и 
дальнего радиуса и возможным будущим межконтинентальным баллистическим ракетным угрозам против 
США». 

В документе также отмечается, что на протяжении всех четырех фаз США также будут тестировать и 
совершенствовать подходы к улучшению систем слежения. «Новый перехватчик с разделяющимися 
боеголовками и радарная сетка не требует единственного, большого стационарного европейского радара, 
который планировалось разместить на территории Чехии.  

Данный подход также использует другую технологию перехватчиков, чем предыдущая программа, 
тем самым ликвидируя необходимость установки стационарной наземной установки с десятью 
перехватчиками в Польше», – подчеркивается в документе. «В связи с этим министр обороны 
порекомендовал, чтобы США более не планировали реализацию прежнего плана», – указывается в справке. 

Президент РФ Дмитрий Медведев после того, как США объявили об изменении планов по ПРО, 
заявил, что Россия ценит ответственный подход президента США Барака Обамы и готова продолжить 
диалог с Вашингтоном по этой теме. 

Он напомнил, что обсуждал тему ПРО с президентом США в ходе встреч в Лондоне и Москве. «Мы 
договорились и зафиксировали в наших совместных заявлениях, что Россия и США будут стремиться к 
совместной работе по оценке рисков ракетного распространения в мире. Сделанное в Вашингтоне 
заявление показывает, что для такой работы складываются неплохие условия. Разумеется, предстоит еще 
провести предметные консультации экспертов, и наша страна к ним готова», – заявил Медведев. 

Медведев отметил, что в ходе запланированной на 23 сент. в Нью-Йорке его встречи с Обамой будет 
хорошая возможность обменяться мнениями по всем аспектам стратегической стабильности, включая ПРО 
«Рассчитываю, что мы выйдем на поручения соответствующим ведомствам наших двух стран 
активизировать взаимодействие, в т.ч. с привлечением европейских и других заинтересованных государств. 
Будем сообща разрабатывать эффективные меры в отношении рисков ракетного распространения. Меры, 
позволяющие учитывать интересы и озабоченности всех сторон и обеспечивать равную безопасность всем 
государствам на европейском пространстве», – заявил Медведев. 

Постпред РФ при НАТО Дмитрий Рогозин призвал «не впадать в эйфорию» в связи с корректировкой 
США своих планов по противоракетной обороне. «США выбрали более гибкую схему базирования своего 
элемента стратегической ПРО», – сказал он. 

По его мнению, корабли, на которых США намерены размещать свои новые элементы ПРО, могут 
приплыть к России в случае обострения отношений между Москвой и Вашингтоном или РФ и НАТО. 
«Сейчас слышны голоса на Западе, и здесь в НАТО говорят, что это такая огромная уступка России 
(корректировка планов ПРО). Не хотел бы, чтобы мы радовались и впадали в какую-то ребяческую 
эйфорию», – заявил постпред. 

Как и многие громкие решения администрации Обамы, решение по ПРО разделило американский 
политический олимп. Если демократы встретили заявление президента и главы Пентагона молчаливым 
согласием, то их оппоненты – республиканцы обрушились на администрацию с резкой критикой, в один 
голос назвав коррекцию планов по ПРО роковой ошибкой и предательством союзников в Восточной 
Европе. 

Сенатор-республиканец от Аризоны Уип Джон Кил назвал решение Обамы опасным и близоруким. 
«Это усилит русских, а также испугает и обессилит поляков, чехов, украинцев и грузин. Это огромная 
ошибка. Это решение не только делает Америку уязвимой перед растущей угрозой со стороны иранских 
ракет дальнего радиуса действия, но и поворачивает время вспять, к тем дням «холодной войны», когда 
Восточную Европу считали областью России»,- отмечает Кил в письменном заявлении для СМИ. 

Такой шаг нынешней администрации, считает сенатор, обернется «горьким разочарованием и 
является предупреждением людям Восточной Европы». «Сообщение, которое правительство послало, ясно: 
США больше не остаются в кругу своих друзей и выбирают перезагрузку отношений с Россией», – 
отмечает Кил. 
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Сенатор-республиканец от Аризоны Джон Маккейн также подверг жесткой критике решение своего 
оппонента по президентской кампании 2008г. «Решение (скорректировать планы по ПРО) было принято 
тогда, когда народы Восточной Европы все больше опасаются возобновившегося вызывающего поведения 
России. Учитывая крепкие и нерушимые отношения с этими нациями, которые берут начало с момента 
окончания «холодной войны», мы должны предпринять шаги вспять для укрепления этих отношений», – 
отмечает Маккейн. 

Сенаторам вторят конгрессмены-республиканцы. Лидер республиканского меньшинства в палате 
представителей Джон Боэнер (Огайо) согласен с мнением коллег по партии в том, что решение Обамы о 
корректировке системы ПРО, прежде всего, даст козыри России и Ирану и ослабит европейских союзников 
США. «Пересмотр планов по развертыванию ПРО в Польше и Чешской Республике действительно 
является немного большим чем просто усиление России и Ирана за счет наших союзников в Европе»,- 
говорится в заявлении Боэнера. 

«История не благоволит лидерам, которые приносят в жертву наших польских союзников, – вторит 
Боэнеру конгрессмен-республиканец Марк Кирк (Иллинойс). – Иран – спонсор террористов – уже готовит 
ракету самого длинного радиуса действия во всем террористическом мире». 

Премьер-министр председательствующей в Евросоюзе Швеции Фредрик Рейнфельдт назвал решение 
США вопросом двусторонних отношений решение Штатов и Польши и заявил, что Евросоюз не будет 
комментировать объявление американских властей. «Это вопрос двусторонних отношений между Польшей 
и США, и Евросоюзу не надлежит давать комментарии на этот счет», – сказал он в Брюсселе.  РИА 
«Новости», 18.9.2009г. 

– США хотели бы включить Польшу и Чехию в новую американскую архитектуру ПРО в Европе. Об 
этом заявил накануне глава Пентагона Роберт Гейтс. Он провел вместе с заместителем председателя 
Комитета начальников штабов ВС США генералом Джеймсом Картрайтом пресс-конференцию с целью 
разъяснить, почему президент Барак Обама решил отказаться от реализации идеи размещения 10 
противоракет в Польше и радара ПРО в Чехии. 

Как подчеркнул Р.Гейтс, реакция Варшавы и Праги на решение Б.Обамы, «насколько я могу судить 
по первым откликам, была умеренно положительной». «Мы очень заинтересованы в продолжении работы с 
Чехией в рамках новой архитектуры, – продолжил министр обороны. – Мы по-прежнему хотим, чтобы 
Польша была нашим партнером. Чтобы она ратифицировала достигнутые с ней договоренности в этой 
области, включая соглашение о статусе американских войск (на территории Польши/». 

«Мы бы предпочли разместить в Польше ракеты-перехватчики «Стэндард-3» вместо противоракет 
шахтного базирования, – сказал глава Пентагона. – «Стэндард-3» могли бы появиться там даже раньше, чем 
планировалось установить перехватчики в шахтах, которые бы не поступили на вооружение ранее, чем в 
2017 или 2018гг. Сейчас мы говорим ориентировочно о 2015г. Так что и в рамках новой программы у нас 
сохраняется возможность партнерства (в области ПРО/». 

Дж.Картрайт также подтвердил, что «Чехия и Польша остаются кандидатами» на размещение, 
начиная с 2015г., перехватчиков «Стэндард-3» в Европе. Но они должны дать на то согласие, добавил он. 
«Есть и другие страны- кандидаты в регионе, которые могли бы стать хорошими площадками для 
дислокации «Стэндард-3», – указал генерал. По словам Дж.Картрайта, «хорошая новость заключается в 
том, что данные перехватчики будут мобильными, и у нас появится большой выбор, куда конкретно их 
направить». 

Согласно Р.Гейтсу, США уже начали консультации со своими союзниками и партнерами в Европе, 
включая Варшаву и Прагу, по поводу возможности размещения у них мобильных перехватчиков и радаров 
ПРО. «Мы будем продолжать полагаться на наших союзников и работать вместе с ними с целью 
разработки системы, которая бы максимально эффективно защищала от весьма реальных и нарастающих 
(ракетных) угроз», – отметил министр. Он сообщил, что его заместитель Мишель Флорной обсуждает 
сейчас в Чехии и Польше все эти вопросы.  Прайм-ТАСС, 18.9.2009г. 

– США не отказались от размещения наземных элементов ПРО в Европе, всего лишь отсрочив начало 
их развертывания до 2015г. Полностью позиционный район ПРО, включая наземную структуру, будет 
создан к 2020г. в четыре этапа. До момента появления первых наземных объектов берега Европы будут 
патрулировать военные корабли США с ракетами-перехватчиками на борту. 

Выступивший в четверг утром со специальным заявлением по ПРО Барак Обама рассказал, что США 
по-прежнему видят в ракетной программе Ирана опасность и намерены помочь союзникам в Европе 
обеспечить безопасность. По словам американского президента, Соединенные Штаты теперь намерены 
развернуть в Европе модернизированную и более современную систему ПРО, нежели это планировалось 
при Джордже Буше-младшем. «Я предан делу создания системы ПРО, способной отвечать угрозам 21 века. 
Она целиком будет модернизирована, мы используем проверенные, но более современные технологии», – 
сказал Обама. 
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Президент подчеркнул, что в своем решении руководствовался рекомендациями минобороны и 
объединенного комитета начальников штабов. По его словам, в обновленной системе ПРО будут 
задействованы ракеты-перехватчики, радары и элементы морского базирования. 

С раннего утра четверга американские СМИ сообщали о заявлениях польского и чешского 
руководства о том, что США совсем отказались от планов по размещению элементов ПРО в их странах. И 
Обама, и глава Пентагона Роберт Гейтс, также выступивший с заявлением, фактически опровергли эти 
многочисленные заявления – ПРО в Европе будет. «Мы руководствовались двумя главными факторами: во-
первых, мы дополнили наши разведданные о ядерных программах Ирана. Во-вторых, мы достигли 
проверенного и конкретного успеха в сфере технологий противоракетной обороны, особенно в том, что 
касается наземных и морских перехватчиков», – сказал Обама. 

По словам Гейтса, у США всего лишь изменилась оценка характера угроз, исходящих, в частности, 
от Ирана. Полностью отказываться от противоракетной обороны Соединенные Штаты пока не намерены, 
отметил министр. 

И министр, и президент, и замначальника Объединенного комитета начальников штабов Джемс 
Картрайт заявили, что при выборе стратегии руководствовались также и соображениями экономии средств. 
«Мы достигнем нескольких целей одновременно: это более продвинутая система, более рентабельная и, 
одновременно, более эффективная», – сказал Картрайт на брифинге в четверг. 

Ранее Обама неоднократно заявлял, что США пересматривают планы по ПРО в т.ч. и из-за 
дороговизны предложенного ранее проекта. Барак Обама особо подчеркнул, что система ПРО по-прежнему 
не направлена против России. «Мы неоднократно и ясно давали понять России, что ее озабоченности 
относительно наших противоракетных программ были полностью не обоснованы. Нашим ясным и 
последовательным доводом была угроза, исходящая от программы Ирана по созданию баллистических 
ракет. Именно это остается нашим обоснованием сейчас»,- сказал Обама, отметив, что приветствует 
участие России в оценке ракетных угроз. 

«Относительно ракетных угроз, мы приветствуем сотрудничество с Россией и готовы привлечь 
возможности их системы противоракетной обороны в более широкую систему защиты, отвечающую 
нашим общим стратегическим интересам. Мы продолжаем работу, так же как и продолжаем наши 
совместные усилия в решении вопроса о ядерной программе Ирана», – заявил Обама. 

Несмотря на то, что многие СМИ считают, что изменение первоначального плана по ПРО является на 
самом деле уступкой России, которая с самого начала активно высказывалась против намерений США, 
некоторые эксперты говорят о том, что США всего лишь намерены адаптировать ПРО к настоящим 
угрозам, но никак от нее не отказываются. 

Россия категорически возражает против размещения объектов ПРО в Европе. В марте минобороны 
РФ заявило, что в случае появления в Восточной Европе объектов ПРО США, Россия разместит в соседней 
с Польшей Калининградской обл. тактические ракетные комплекты «Искандер». 

По словам президента США и главы Пентагона, теперь Европе угрожают не баллистические ракеты 
из Ирана, а ракеты малой и средней дальности. И Обама, и Гейтс подчеркнули, что дальнейшее построение 
системы ПРО будет основываться только с учетом новых данных разведки и военных. Именно новые 
разведданные стали причиной корректировки планов по ПРО. 

По словам Обамы, проект ПРО «будет усовершенствован для обнаружения и подавления ракет малой 
и средней дальности». «Американская разведка считает, что ракеты малого и среднего радиуса действия 
теперь представляют большую угрозу, нежели межконтинентальные баллистические ракеты. Иранские 
ракеты малой и средней дальности развиваются быстрее, чем ожидалось», – сказал Гейтс. 

По словам министра, США до 2015г. не начнут развертывание наземных элементов ПРО, а до этого 
времени отправят к берегам Европы военные корабли, вооруженные ракетами-перехватчиками, а также 
корабли слежения за ракетным нападением. «Сейчас мы обладаем возможностью развернуть в Северной и 
Южной Европе сеть перехватчиков морского базирования, что обеспечит более надежную ракетную 
защиту от угроз со стороны Ирана или других», – сказал Гейтс. 

По его словам, применение в системе ПРО элементов морского базирования продиктовано желанием 
ее модернизировать и сделать более эффективной, и именно сеть перехватчиков ракет средней и малой 
дальности будет в ближайшее время основным элементом ПРО США в Европе. 

Сразу после выступления Обамы Белый дом обнародовал программу размещения объектов ПРО в 
Европе – планируется, что развертывание противоракетных систем пройдет в четыре этапа. 

«Первая фаза (завершится к 2011г.) предусматривает размещение (в Европе) уже созданных и 
доказавших свою эффективность систем противоракетной обороны, включая системы морского 
базирования Aegis, перехватчик SM-3 (Блок-IA) и морскую мобильную радарную систему обнаружения 
AN/TPY-2 с тем, чтобы иметь возможность отражать региональные баллистические ракетные угрозы 
Европе», – говорится в переданной в РИА Новости пресс-службой Белого дома справке относительно 
планов создания ПРО США. 
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«Вторая фаза (завершится к 2015г.). После необходимого тестирования разместить более мощную 
модификацию перехватчика SM-3 (Блок-IB) в версиях для морского и наземного базирования, а также 
более совершенные сенсоры, необходимые для расширения защищаемого района от ракетных угроз 
ближнего и среднего радиуса действия»,- отмечается в документе. 

Третья фаза, которая должна окончиться в 2018г., предполагает разработку, тестирование и 
размещение усовершенствованного SM-3 (Блок IIA). 

Четвертую фазу создания системы ПРО планируется завершить к 2020г. Она предполагает 
размещение SM-3 (Блок IIB) с тем, чтобы «лучше противодействовать ракетным угрозам среднего и 
дальнего радиуса и возможным будущим межконтинентальным баллистическим ракетным угрозам против 
США». 

В документе также отмечается, что на протяжении всех четырех фаз США также будут тестировать и 
совершенствовать подходы к улучшению систем слежения. «Новый перехватчик с разделяющимися 
боеголовками и радарная сетка не требует единственного, большого стационарного европейского радара, 
который планировалось разместить на территории Чехии. Данный подход также использует другую 
технологию перехватчиков, чем предыдущая программа, тем самым ликвидируя необходимость установки 
стационарной наземной установки с десятью перехватчиками в Польше», – подчеркивается в документе. «В 
связи с этим министр обороны порекомендовал, чтобы США более не планировали реализацию прежнего 
плана», – указывается в справке. 

Президент РФ Дмитрий Медведев после того, как США объявили об изменении планов по ПРО, 
заявил, что Россия ценит ответственный подход президента США Барака Обамы и готова продолжить 
диалог с Вашингтоном по этой теме. 

Он напомнил, что обсуждал тему ПРО с президентом США в ходе встреч в Лондоне и Москве. «Мы 
договорились и зафиксировали в наших совместных заявлениях, что Россия и США будут стремиться к 
совместной работе по оценке рисков ракетного распространения в мире. Сделанное в Вашингтоне 
заявление показывает, что для такой работы складываются неплохие условия. Разумеется, предстоит еще 
провести предметные консультации экспертов, и наша страна к ним готова», – заявил Медведев. 

Медведев отметил, что в ходе запланированной на 23 сент. в Нью-Йорке его встречи с Обамой будет 
хорошая возможность обменяться мнениями по всем аспектам стратегической стабильности, включая ПРО. 
«Рассчитываю, что мы выйдем на поручения соответствующим ведомствам наших двух стран 
активизировать взаимодействие, в т.ч. с привлечением европейских и других заинтересованных государств. 
Будем сообща разрабатывать эффективные меры в отношении рисков ракетного распространения. Меры, 
позволяющие учитывать интересы и озабоченности всех сторон и обеспечивать равную безопасность всем 
государствам на европейском пространстве», – заявил Медведев. 

Постпред РФ при НАТО Дмитрий Рогозин призвал «не впадать в эйфорию» в связи с корректировкой 
США своих планов по противоракетной обороне. «США выбрали более гибкую схему базирования своего 
элемента стратегической ПРО», – сказал он. 

По его мнению, корабли, на которых США намерены размещать свои новые элементы ПРО, могут 
приплыть к России в случае обострения отношений между Москвой и Вашингтоном или РФ и НАТО. 
«Сейчас слышны голоса на Западе, и здесь в НАТО говорят, что это такая огромная уступка России 
(корректировка планов ПРО). Не хотел бы, чтобы мы радовались и впадали в какую-то ребяческую 
эйфорию», – заявил постпред. 

Как и многие громкие решения администрации Обамы, решение по ПРО разделило американский 
политический олимп. Если демократы встретили заявление президента и главы Пентагона молчаливым 
согласием, то их оппоненты – республиканцы обрушились на администрацию с резкой критикой, в один 
голос назвав коррекцию планов по ПРО роковой ошибкой и предательством союзников в Восточной 
Европе. 

Сенатор-республиканец от Аризоны Уип Джон Кил назвал решение Обамы опасным и близоруким. 
«Это усилит русских, а также испугает и обессилит поляков, чехов, украинцев и грузин. Это огромная 
ошибка. Это решение не только делает Америку уязвимой перед растущей угрозой со стороны иранских 
ракет дальнего радиуса действия, но и поворачивает время вспять, к тем дням «холодной войны», когда 
Восточную Европу считали областью России»,- отмечает Кил в письменном заявлении для СМИ. 

Такой шаг нынешней администрации, считает сенатор, обернется «горьким разочарованием и 
является предупреждением людям Восточной Европы». «Сообщение, которое правительство послало, ясно: 
США больше не остаются в кругу своих друзей и выбирают перезагрузку отношений с Россией», – 
отмечает Кил. 

Сенатор-республиканец от Аризоны Джон Маккейн также подверг жесткой критике решение своего 
оппонента по президентской кампании 2008г. «Решение (скорректировать планы по ПРО) было принято 
тогда, когда народы Восточной Европы все больше опасаются возобновившегося вызывающего поведения 
России. Учитывая крепкие и нерушимые отношения с этими нациями, которые берут начало с момента 
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окончания «холодной войны», мы должны предпринять шаги вспять для укрепления этих отношений», – 
отмечает Маккейн. 

Сенаторам вторят конгрессмены-республиканцы. Лидер республиканского меньшинства в палате 
представителей Джон Боэнер (Огайо) согласен с мнением коллег по партии в том, что решение Обамы о 
корректировке системы ПРО, прежде всего, даст козыри России и Ирану и ослабит европейских союзников 
США. 

«Пересмотр планов по развертыванию ПРО в Польше и Чешской Республике действительно является 
немного большим чем просто усиление России и Ирана за счет наших союзников в Европе»,- говорится в 
заявлении Боэнера. «История не благоволит лидерам, которые приносят в жертву наших польских 
союзников, – вторит Боэнеру конгрессмен-республиканец Марк Кирк (Иллинойс). – Иран – спонсор 
террористов – уже готовит ракету самого длинного радиуса действия во всем террористическом мире». 

Премьер-министр председательствующей в Евросоюзе Швеции Фредрик Рейнфельдт назвал решение 
США вопросом двусторонних отношений решение Штатов и Польши и заявил, что Евросоюз не будет 
комментировать объявление американских властей. «Это вопрос двусторонних отношений между Польшей 
и США, и Евросоюзу не надлежит давать комментарии на этот счет», – сказал он в Брюсселе.  РИА 
«Новости», 18.9.2009г. 

– Премьер РФ Владимир Путин заявил, что решение США в сфере ПРО «наводит на хорошие 
мысли», ожидает от США дальнейших шагов – отмены ограничений на передачу в РФ высоких технологий, 
активизации расширения ВТО за счет России, Белоруссии и Казахстана. «Последнее решение президента 
Обамы, который отменил планы по строительству третьего позиционного противоракетной обороны в 
Европе наводит нас на хорошие мысли, и я очень рассчитываю на то, что за этим очень правильным и 
смелым решением последуют и другие», – сказал В.Путин в пятницу на инвестиционном форуме в Сочи. 
По его словам, в Москве ожидают «полной отмены всяких ограничений на сотрудничество с Россией и на 
передачу в Россию высоких технологий и активизацию расширения количества членов ВТО за счет России, 
Белоруссии и Казахстана». 

В.Путин заявил, что развитию сотрудничества России и США мешают «рудименты прежней эпохи». 
Он отметил: «Мы все помним печально известные так называемые «кокомовские списки», которые 
ограничивали передачу технологии в Советский Союз. Формально эти «кокомовские списки» 
ликвидированы. 

Фактически решение госдепа США значительную их часть сохраняет. Это наносит ущерб 
сотрудничеству России со своими партнерами и, прежде всего, с Соединенными Штатами». «Это наносит 
ущерб и американскому бизнесу, потому что мешает ему развивать свои деловые контакты в России. 
Мешает ему строить такие производства, которые были бы наиболее эффективными, подрывает 
конкурентоспособность американского бизнеса на мировых рынках», – сказал премьер. 

Один из участников форума обратил внимание В.Путина на то, что некоторые российские компании, 
приобретающие активы за рубежом, иногда сталкиваются с «национализмом». «Я назвал бы это 
национальным экономическим эгоизмом, даже политико-экономическим. Действительно, наши инвесторы 
подчас сталкиваются с этими проблемами. Убежден, что это все родимые пятна прежней «холодной 
войны», от которых мы никак не можем избавиться. Ни у нас здесь целиком не можем избавиться, ни наши 
партнеры ни в Европе, ни в Соединенных Штатах, Северной Америке не могут избавиться. Но это пройдет. 
Это требует только времени. Чем шире практика взаимной работы, взаимного инвестирования, чем больше 
позитивного опыта, тем быстрее этот период закончится», – сказал премьер-министр. «Я очень 
рассчитываю, что наши американские гости сегодня, представители крупного американского бизнеса будут 
всячески способствовать, чтобы всякие рудименты прежней эпохи, которые мешают развитию 
сотрудничества, были ликвидированы как можно быстрее», – сказал В.Путин.  Interfax, 18.9.2009г. 

– США решили изменить конфигурацию своей системы противоракетной обороны (ПРО). Это 
официально подтвердил президент США Барак Обама. «Лучший способ ответственно обеспечить интересы 
нашей безопасности и безопасность наших союзников – это развернуть систему ПРО, которая лучше всего 
реагирует на угрозы, с которыми мы сталкиваемся, и которая использует технологию, которая доказала 
свою эффективность и разумна с финансовой точки зрения», – подчеркнул он. 

Б.Обама также заявил, что Вашингтон приветствует готовность России взаимодействовать с США в 
сфере противоракетной обороны (ПРО). Он заверил, что американские планы размещения элементов 
системы ПРО в Европе нацелены исключительно на нейтрализацию угрозы со стороны Ирана и никак не 
связаны с Россией.  Прайм-ТАСС, 17.9.2009г. 

– Администрация Барака Обамы (Barak Obama) отложит планы по размещению элементов 
противоракетной обороны в Польше и Чехии, пишет The Wall Street Journal со ссылкой на источники, 
близкие к переговорам по этому вопросу. Как отмечает издание, инициатива Белого дома скорее всего 
воодушевит Москву и вызовет серьезные дебаты в Европе. 
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По данным газеты решение отложить размещение радара и комплекса перехватчиков в Европе 
связано с тем, что программа Тегерана по созданию ракет дальнего радиуса действия продвигается на так 
быстро, как рассчитывала администрация Буша (именно экс-президент настоял на развертывании 
американской ПРО в Европе). Это снижает угрозу для континентальной части США и европейских столиц, 
отметил собеседник издания. 

Окончательные выводы по поводу размещения компонентов американской ПРО в Европе должны 
быть сделаны на следующей неделе – когда завершится анализ их эффективности, проводящийся по 
распоряжению Обамы, пишет издание. Оно отмечает, что инициатива Белого дома скорее всего 
воодушевит Москву и вызовет серьезные дебаты в Европе. 

МИД РФ уже заявил, что ожидает подтверждения решения США отложить планы по ПРО в Польше 
и Чехии, сообщает представитель ведомства. Эта инициатива отвечала бы интересам развития 
двусторонних отношений РФ с Соединенными Штатами, отметили в МИДе. 

Американский лидер ранее заявлял, что США могут отказаться от размещения системы ПРО в 
Европе, в случае, если Иран не будет развивать свою ядерную программу. А польские СМИ в конце авг. 
сообщили, что новая администрация США уже не рассматривает возможность размещения ракет-
перехватчиков в Польше и радара в Чехии. «Нынешний президент США никогда не был энтузиастом 
проекта ПРО», – отметили европейские журналисты.  www.bfm.ru, 17.9.2009г. 

– США решили изменить конфигурацию своей системы противоракетной обороны (ПРО). Это 
официально подтвердил президент США Барак Обама. «Лучший способ ответственно обеспечить интересы 
нашей безопасности и безопасность наших союзников – это развернуть систему ПРО, которая лучше всего 
реагирует на угрозы, с которыми мы сталкиваемся, и которая использует технологию, которая доказала 
свою эффективность и разумна с финансовой точки зрения»,- подчеркнул он. 

Б.Обама также заявил, что Вашингтон приветствует готовность России взаимодействовать с США в 
сфере противоракетной обороны (ПРО). Он заверил, что американские планы размещения элементов 
системы ПРО в Европе нацелены исключительно на нейтрализацию угрозы со стороны Ирана и никак не 
связаны с Россией.  Прайм-ТАСС, 17.9.2009г. 

– США отправят к берегам Европы корабли, вооруженные ракетами-перехватчиками, сообщил глава 
Пентагона Роберт Гейтс. «Сейчас мы обладаем возможностью развернуть в Северной и Южной Европе 
сеть перехватчиков морского базирования, что обеспечит более надежную ракетную защиту от угроз со 
стороны Ирана или других», – сказал Гейтс. 

По его словам, применение в системе ПРО элементов морского базирования продиктовано желанием 
ее модернизировать и сделать более эффективной, и именно сеть перехватчиков ракет средней и малой 
дальности будет в ближайшее время основным элементом ПРО США в Европе. 

Гейтс подчеркнул, что США не отказываются от размещения наземных элементов ПРО в Европе, 
которые, согласно нынешним планам, будут развертываться в 2015г. Заявления Гейтса противоречат более 
ранним заявлениям представителей Польши и Чехии, говоривших, что США вовсе отказались от 
размещения ПРО в Восточной Европе. 

По словам главы Пентагона, у США всего лишь изменилась оценка характера угроз, исходящих от 
Ирана. Большую опасность для Европы представляют ракеты малой и средней дальности, именно поэтому 
США решили не ускорять развертывание наземных элементов ПРО. «Американская разведка считает, 
ракеты малого и среднего радиуса действия теперь представляют большую угрозу, нежели 
межконтинентальные баллистические ракеты» – сказал министр.  РИА «Новости», 17.9.2009г. 

– Директор национальной разведки США Даннис Блэр сообщил, что расходы страны на 
разведывательную деятельность составляют 75 млрд.долл. в год. В эту сумму входят ассигнования на 
военную разведку. Правительство США впервые обнародовало полную сумму расходов на разведку. 

Д. Блэр рассекретил эти данные на пресс-конференции, посвященной «Национальной стратегии в 
2009г.». Раньше США редко раскрывали данные о расходах на разведку. Расходы США на разведку 
делятся на две части: ассигнования на национальную и военную разведки. Расходы на национальную 
разведку включают в себя ассигнования на деятельность 16 разведслужб, а расходы на военную разведку 
включают в себя ассигнования минобороны на разведывательную деятельность американских войск за 
границей. В соответствии с законодательством, принятым конгрессом США в 2007г., США в 2007 и 2008гг. 
сообщали данные о расходах на национальную разведку, но не сообщали об ассигнованиях, выделенных на 
военную разведку.  Синьхуа, 16.9.2009г. 

– США рассекретили сведения о расходах на деятельность своей разведки. Как сообщил директор 
национальной разведки США Деннис Блэр, данный показатель составляет 75 млрд.долл. Эта цифра 
включает средства, ассигнованные военной разведке США. 

Обнародованная Д.Блэром, который координирует работу всех 16 американских разведслужб, 
статистика значительно превышает те частичные данные, которые в недалеком прошлом предавались 
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гласности администрацией США. В 2007г. Вашингтон объявил, что неполный бюджет американской 
разведки равен 43,5 млрд. долл, в 2008г. – 47,5 млрд.долл. 

Как отметил Д.Блэр, в системе нацразведки США заняты 200 тыс.чел. В прошлом США лишь 
дважды официально предавали огласке сведения о размерах бюджета своей разведки: в 1997 и 1998гг. 
Тогда американская разведка получила 26,6 млрд. и 26,7 млрд.долл.  Прайм-ТАСС, 16.9.2009г. 

– Число дел о финансовых махинациях, расследуемых ФБР США, на сент. 2009г. возросло до 2,6 тыс. 
против 2,4 тыс. в мае, сообщает в среду агентство Рейтер со ссылкой на заявление главы Бюро Роберта 
Мюллера (Robert Mueller), сделанное в конгрессе США. Общая сумма потерь частных и 
институциональных инвесторов от действий финансистов, по данным Бюро, достигает 1 млн.долл. 

По словам Мюллера, число случаев мошенничества в различных американских компаниях и 
финансовых институтах также возросло до 580 против 560 на май 2009г. Многие из этих дел связаны с 
текущим мировым экономическим кризисом, отмечает глава ФБР. «Схемы эволюционировали вместе с 
меняющейся экономикой, получили направленность на крайне уязвимых (в финансовом плане) физических 
лиц», – прокомментировал сложившуюся ситуацию Мюллер, подчеркнув, что многие из жертв финансовых 
махинаций находятся на грани полного разорения, в частности, могут потерять свои дома. 

Бюро предпринимает комплексные меры для искоренения порочных практик, в том числе, активно 
использует метод работы агентов «под прикрытием». В последнее время многие аналитики публиковали 
свои мнения о виновниках усугубляющегося кризиса. Среди «обвиняемых» звучали самые различные 
фамилии высокопоставленных мировых чиновников и глав финансовых корпораций и институтов. 

Самым громким финансовым скандалом стали махинации Бернарда Мэдоффа, которые мировые 
СМИ уже даже назвали «аферой века». Убытки в результате этих махинаций составляют 50 млрд.долл. 

Компания мошенника Bernard L. Madoff Investment Securitie входила в число наиболее влиятельных 
инвестиционных, консалтинговых и брокерских компаний США, оперирующих на международном рынке. 
Она позиционировала себя как фирма, использующая «инновационные технологии», с помощью чего с 
момента своего создания в 1960г. демонстрировала устойчивый рост. 

Мэдофф на протяжении десятилетий гарантировал клиентам высокий фиксированный доход и 
выплачивал его, привлекая новых инвесторов. В числе обманутых вкладчиков оказались крупнейшие 
мировые банки BNP Paribas, HSBC, Credit Agricole, Societe Generale, Natixis, Nomura, Royal Bank of 
Scotland, UniCredit, и список продолжает расширяться.  РИА «Новости», 16.9.2009г. 

– Совокупный годовой бюджет американской разведки составляет 75 млрд.долл., сообщает агентство 
Рейтер со ссылкой на доклад главы Национальной разведки Дэнниса Блэра. Эти данные, проходившие под 
грифом секретности, были представлены общественности во вторник, отмечает агентство. В документах, 
датированных 1994г., расходы на разведывательную деятельность, в т.ч. на военную разведку, составляли 
26 млрд.долл. 

Блэр уточнил, что в 75 млрд.долл. включены расходы 16 спецслужб США, в сферу деятельности 
которых входит как национальная разведывательная программа (NIP – National Intelligence Program), так и 
средства, потраченные Пентагоном на так называемую программу тактической военной разведки (MIP – 
Military Intelligence Program). К какому именно периоду относится названная сумма в 75 млрд.долл. 

Также в рассекреченных документах приводится список стран, способных, по мнению Национальной 
разведки США, угрожать интересам страны. В этот список попали Иран, Северная Корея, Китай и Россия. 

По мнению Блэра, под началом которого находятся все 16 американских спецслужб, Россия и Китай 
представляют собой наибольшую опасность с точки зрения возможных кибератак. В документе 
подчеркивается, что потенциальная угроза, исходящая от этих стран, не исключает возможности 
сотрудничества с некоторыми из этих государств. Это сотрудничество может быть нацелено на 
поддержание общих интересов стран, таких как обеспечение верховенства закона, правления в 
соответствии с желанием населения, свободной и честной торговли и решения транснациональных 
проблем. 

Россия является важным партнером США по таким вопросам, как утилизация ядерных отходов и 
борьба с ядерным терроризмом, однако, по мнению разведки, РФ, продолжающая усиливать свое влияние, 
может осложнить реализацию ряда интересов США. Согласно докладу, главными своими задачами на 
ближайшие годы Национальная разведка, как и администрация Барака Обамы, считает борьбу с 
терроризмом и недопущение распространения оружия массового уничтожения.  РИА «Новости», 
16.9.2009г. 

– Годовой бюджет американской разведки составляет 75 млрд.долл. Об этом заявил директор 
национальной разведки США Дэннис Блэр (Dennis Blair), передает Reuters. Подобная информация 
становится достоянием общественности редко. В 1994г. бюджет разведки был случайно опубликован в 
числе прочих документов конгресса и составлял 26 млрд.долл., включая 10 млрд.долл. на военную 
разведку. Как отмечает агентство, исходя из этого, на военную разведку в данный момент отводится 25-30 
млрд.долл. 
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Директор нацразведки (эта должность в США появилась в 2004г. в связи с терактом 11 сент.) не 
указал, к какому именно году относятся названные 75 млрд., однако отметил, что эта сумма будет 
распределена между 16 спецслужбами, объединенными национальной программой NIP (national intelligence 
program), и ведомствами военной программы MIP (military intelligence program). Блэр добавил, что США в 
настоящее гораздо более защищены от Аль-Каеды, чем ранее.  www.bfm.ru, 16.9.2009г. 

– США остаются мировым лидером по международной продаже вооружений, несмотря на 
последствия глобального финансово-экономического кризиса. Об этом в понедельник сообщила газета New 
York Times, ссылаясь на данные доклада, подготовленного исследовательской службой американского 
конгресса. 

Согласно оценкам экспертов, в 2008г. США продали вооружений на сумму 37,8 млрд.долл. Это 
позволило Америке занять более двух третей глобального рынка торговли оружием. На втором месте 
оказалась Италия – 3,7 млрд.долл. На третьем – Россия, объем продажи оружия которой на глобальном 
рынке, под подсчетам специалистов, в пред.г. составил 3,5 млрд.долл. 

В 2007г. объем продаж американского оружия оценивался в 25,4 млрд.долл. Как отмечает New York 
Times, «рост продаж вооружений Соединенными Штатами в пред.г. особенно примечателен в увязке с 
глобальными тенденциями». «Общий объем мировых продаж вооружений в 2008г. составил 55,2 млрд. 
долл, что представляет собой снижение на 7,6% по сравнению с 2007г. и является самым низким с 2005г.», 
– указывает издание.  Прайм-ТАСС, 8.9.2009г. 

– В 2008г. экспорт вооружений из США достиг 37,8 млрд.долл., сообщает РБК со ссылкой на Reuters. 
Об этом говорится в докладе, подготовленном в конгрессе США. Доходы США от экспорта вооружений в 
2008г., несмотря на кризис, выросли на 50% – с 25,4 млрд.долл. в 2007г., указывается в докладе. 

Вашингтон прочно занимает лидирующее положение на рынке оружия. На втором месте с огромным 
разрывом идет Италия, продавшая в 2008г. оружие на 3,7 млрд.долл. Доходы России, согласно докладу, 
составили 3,5 млрд.долл. по сравнению с 10,8 млрд.долл. годом ранее. 

Эксперты отмечают, что рост американского военного экспорта осуществлялся в основном за счет 
новых контрактов на Ближнем Востоке и в Азии, а также поставок по ранее заключенным соглашениям. 
Самым крупным покупателем иностранного оружия в 2008г. стали Объединенные Арабские Эмираты 
(ОАЭ), закупившие вооружения на 9,7 млрд.долл. На втором месте идет Саудовская Аравия (8,7 
млрд.долл.), а на третьем – Марокко (5,4 млрд.долл.).  CNews, 7.9.2009г. 

– США являются лидером по продаже оружия за границу, свидетельствуют данные, опубликованные 
в New York Times. Доходы штатов 2008г. от этого вида внешнеэкономической деятельности возросли, 
несмотря на кризис, и составили почти 38 млрд.долл. по сравнению с 25 млрд.долл. годом ранее. На втором 
месте – Италия с 3,5 млрд.долл. Что касается России, то в 2008г. страна продала оружия лишь на 3,5 
млрд.долл., что намного меньше показателя позапред.г. – 10 млрд. 800 млн.долл.  www.bfm.ru, 7.9.2009г. 

– Для ВМС США разработана технология генерирования акустических волн в воде с помощью 
лазера. Как сообщает пресс-служба исследовательской лаборатории ВМС США NRL (Naval Research 
Laboratory), исследовательской группой под руководством Теда Джонса (Ted Jones) разработана методика 
генерирования акустических волн в воде при помощи лазерного излучения. 

Лазерная акустика сможет найти применение в сонарной разведке, подводной навигации и связи, а 
также иных областях. Указывается, что эффективная конверсия лазерного излучения в акустические волны 
возможна в том случае, если плотность энергии достаточна для ионизации воды, в ходе которого локальная 
ее область превращается в перегретый пар. Генерируются звуковые импульсы относительной мощностью 
220 дБ. 

Манипуляция оптическими свойствами воды с помощью нелинейных оптических эффектов, а также 
посредством использования лазера с перестраиваемой частотой позволяет расположить очаг генерирования 
звуковых волн на некотором произвольном расстоянии от источника лазерного излучения – находящегося, 
например, на борту подводной лодки. 

В результате источник звука, используемый для локации и воспринимаемый в т.ч. и противником, 
может быть «вынесен» за пределы самой лодки. Более того – с помощью серийно производящихся и 
представленных на рынке устройств можно генерировать в толще воды произвольные массивы «звуковых 
излучателей», с помощью которых можно получать высокодетальные акустические изображения 
подводных объектов и классифицировать их. Более подробное описание изящной методики, разработанной 
учеными ВМС США, будет представлено на портале Исследования и разработки – R&D.CNews. 
 RosInvest.com, 7.9.2009г. 

– Вопрос организации совместного российско-американского пункта контроля за ракетными пусками 
по-прежнему находится в разработке, сообщил начальник генштаба ВС РФ Николай Макаров. В беседе с 
журналистами он напомнил о подписании соглашения между Россией и США, связанного с военным 
сотрудничеством. 
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«Прорабатывается вопрос, чтобы сделать совместный пункт контроля, который обеспечивал бы 
контроль за пусками ракет, уведомление, а в случае каких-то несанкционированных (пусков – ИФ), мы 
могли бы быстро уведомлять друг друга, что это за пуск, чтобы обезопасить наши страны от возможных 
аварийных ситуаций, которые могут возникнуть», – сказал Н. Макаров. 

Начальник генштаба отметил, что этот вопрос не новый, он уже поднимался в 2000г. По его словам, 
сейчас прорабатывается вопрос места нахождения этого пункта, которое удовлетворяло бы обе стороны. 
Отвечая на вопрос журналистов, Н.Макаров сообщил: «По срокам мы пока не определились. Надо сначала 
определиться с местом, а потому уже будут сроки». Он подтвердил, что в числе возможных мест 
размещения рассматривается и Москва. В целом, отметил начальник генштаба, «по линии штабных 
переговоров и по линии военных организмов, программа на следующий год будет очень насыщенная». 

Это связано с необходимостью выработать меры доверия между государствами, особенно в плане 
действий Вооруженных сил двух стран. Речь также идет о патрулировании подводных лодок, нахождения 
кораблей в зоне Мирового океана, добавил Н.Макаров. «Вопросы, которые мы перед собой поставили, 
должны обезопасить и снять ту настороженность, которая у нас возникла в последние годы в отношении 
друг друга», – сказал начальник генштаба.  Interfax, 26.8.2009г. 

– Средства видеоаналитики внедрены в системе безопасности резервуаров для хранения воды в 
г.Куцтаун в штате Пенсильвания. В итоге защита этого источника воды поднялась на качественно новый 
уровень. Два крупных резервуара, расположенных в отдельных удаленных местах, вмещают до 3,8 млн.л. и 
снабжают 15 тыс. жителей. 

Существующую здесь систему видеонаблюдения решено было обновить после того, как несколько 
человек вскарабкались на один из резервуаров. Эта выходка обошлась муниципалитету в 9 тыс. долл. и 
вызвала отключение системы водоснабжения на 48 часов – время, которое понадобились, чтобы 
специалисты проверили комплекс и дали гарантию, что система не была испорчена, а вода осталась чистой. 

Теперь оба резервуара оборудованы IP-камерами с широким динамическим диапазоном и со 
встроенной видеоаналитикой. Камеры ведут мониторинг верхних люков и трапов для обслуживания 
емкостей – это участки, наиболее уязвимые для саботажа. 

Персонал, который ведет наблюдение из мониторингового центра, моментально узнает о 
несанкционированном появлении машин и людей на территории объекта, о праздно шатающихся 
личностях и о случайных нарушениях норм безопасности, например, когда работник по небрежности не 
закрывает ворота. Уведомления также посылаются сотрудникам мониторингового центра на карманные 
компьютеры и по электронной почте. 

Проект, который частично финансируется Департаментом по делам общин и экономическому 
развитию Пенсильвании, оказался вполне успешным – так считает Фрэнк Карузо, IT-директор 
администрации Куцтауна. «Наша предыдущая система видеонаблюдения была ненадежной и склонной к 
генерации ложных тревог, – говорит Карузо. – Нам приходилось просматривать видеоматериалы, чтобы 
найти, что вызвало тревогу. Это могло быть все, что угодно, – от оленя до одного из наших собственных 
автомобилей техобслуживания. Нам нужна была быстрая визуальная проверка подлинности любого 
сигнала тревоги, и решение от ioimage дало нам механизм такой проверки. Теперь мы в любой момент 
времени знаем, кто находится сейчас на нашем объекте, и можем эффективно обозревать окрестности». 

Установить систему оказалось несложно, и она быстро доказала свою пригодность. Об этом говорит 
Деннис Сичелли из компании LANtek Inc., которая инсталлировала систему. Данная компания – поставщик 
сетевых систем, работающий в восточной части штата Пенсильвания. «Все, что нам понадобилось сделать, 
– это задать такие настройки, при которых ложные тревоги, вызванные мелкими животными, птицами и 
колышащимися ветками деревьев, были практически устранены», – говорит Сичелли. 

Редакции Security News не раз приходилось выслушивать мнение, что в рекламных текстах о 
видеоаналитике – много воды. Теперь вот, наоборот, видеоаналитика защищает воду. Ведь одно дело – 
когда возможности видеоаналитики превозносятся до небес, и совсем другое – когда с ее помощью 
делается что-то вполне земное, в частности, реальные тревожные события отделяются от мнимых. 
 www.secnews.ru, 21.8.2009г. 

– Компания Boeing Co предложила сконструировать «мобильные» ракеты-перехватчики, чтобы 
сгладить обеспокоенность России, считающей возможное размещение в Европе элементов американской 
ПРО угрозой своей национальной безопасности. 

Об этой идее стало известно в среду, когда администрация президента США подняла вопрос о 
размещении десяти ракет-перехватчиков и радара на территории Польши и Чехии с целью защиты от 
нарастающей ядерной угрозы со стороны Ирана. Рассмотрение этого вопроса планируется полностью 
завершить к концу года. 

Новые ракеты-перехватчики будут в случае необходимости доставляться на базы НАТО на грузовых 
самолетах Boeing C-17, устанавливаться на специальную платформу и увозиться обратно, когда угрозы 
больше не будет. 
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«Если реализация планов по созданию стационарного объекта становится слишком трудоемкой по 
политическим или другим причинам, мы не хотим, чтобы люди думали, что единственный способ 
использовать ракеты наземного базирования – это стационарные (ракетные) шахты», – сказал агентству 
вице-президент компании Boeing Грег Хислоп (Greg Hyslop), ответственный за исследования по 
противоракетной обороне в корпорации. 

Ракеты-перехватчики можно будет разместить в любой стране за 24 часа в назначенном месте 
запуска. По мнению Хислопа, данный проект может быть закончен к 2015г. и на него будут потрачены 
меньшие средства, чем предполагалось потратить на ракеты наземного базирования, расположенные в 
стационарных шахтах. 

США намерены разместить к 2013г. десять ракет-перехватчиков в Польше, а также радар в Чехии под 
предлогом защиты от предполагаемой ракетной угрозы со стороны Ирана. Москва опасается, что эти 
системы будут угрожать ее безопасности. В начале июля президент США Барак Обама побывал в Москве. 
Лидеры двух стран приняли совместное заявление по вопросам ПРО, в котором указывается, что РФ и 
США совместно оценят ракетные угрозы и подготовят соответствующие рекомендации, а также 
активизируют диалог по созданию Центра обмена данными, который должен стать основой 
многостороннего режима уведомлений о ракетных пусках.  РИА «Новости», 20.8.2009г. 

– Министерство юстиции США объявило о раскрытии одной из крупнейших краж в истории страны. 
В распространенном ведомством заявлении сообщается о предъявленных обвинениях 28-летнему жителю 
штата Флорида Альберту Гонсалесу, которому инкриминируется попытка взлома компьютерных систем и 
воровства данных 130 млн. кредитных и дебетовых карт. 

А.Гонсалесу помогали 2 сообщника, имена которых не названы. Ему предъявлены обвинения в 
преступном сговоре и заговоре с целью мошенничества с использованием хакерских технологий. Среди 
пострадавших оказались как минимум четыре финансовых компании и крупных торговых сети. 

Осуществлять «преступный бизнес» злоумышленники начали в 2006г. Они изучили выбранные ими 
компьютерные системы, провели мощные атаки на них, после чего разослали полученные сведения на 
серверы в штатах Калифорния и Иллинойс, а также в Латвии, Украине и Нидерландах. Свои жертвы они 
выбирали из списка 500 самых успешных компаний, который составляет журнал Fortune. 

В сообщении минюста говорится о том, что А.Гонсалесу грозит в общей сложности 25 лет тюрьмы и 
штраф в 500 тыс.долл. Это уже не первое крупное дело в отношении А.Гонсалеса. Год назад ему были 
предъявлены обвинения в попытке взлома компьютерных серверов ресторанной сети, а также в краже 
данных 40 млн. кредитных карт. По первому из этих случаев судебный процесс начнется в сент. 2009г., а по 
второму вердикт должен быть вынесен в 2010г.  Прайм-ТАСС, 18.8.2009г. 

– Крупнейшее мошенничество с кредитными картами в истории США. Речь идет о краже данных 130 
млн. кредиток. Об этом сообщило министерство юстиции страны. Преступники взломали платежные 
системы нескольких корпораций. Арестованы трое – американец Альберт Гонзалес и двое россиян, имена 
которых не называются. 

28-летнему Альберту Гонзалесу грозит пожизненное заключение и штраф в 1 млн.долл. О его 
сообщниках ничего не сообщается, кроме того, что это жители России или близких к ней регионов. За 
полтора года, начиная с окт. 2006, они взломали доступ к платежной системе Хартлэнд, сети магазинов 7-
Eleven и супермаркетам Hannaford Brothers. Украденные данные передавались на серверы в США, Латвии, 
Голландии и на Украине. 

Комментарий телеканалу Фокс Ньюс аналитика по программно-технической экспертизе Джона 
Лусича: «Я уверен, что у хакеров были планы использовать эти украденные данные по-разному. Они 
хотели не только продать информацию заинтересованным лицам, но и украсть деньги со счетов лично. В 
этом случае страдают не только потребители, но и крупные компании по выпуску кредиток. Каждый год 
убытки от подобных атак составляют миллионы, а то и миллиарды долл. Это огромная проблема для 
США». 

Альберто Гонзалес не в первый раз создает огромную проблему для США. Бывший информатор 
американской контрразведки – он успел поработать на два фронта. В 2004, благодаря его содействию, были 
арестованы 28 хакеров. А в пред.г. его же обвиняли во взломе порядка десяти баз данных, в т.ч. и 
американского розничного гиганта ТиДжей Макс. Была похищена информация о 45 млн. кредитных карт. В 
тот раз американец был оправдан. Сейчас, как говорят эксперты, – ему не отвертеться. 

О том, как Гонзалес произвел взлом платежной системы, рассказал независимый эксперт Сергей 
Хуснетдинов: «Скорее всего, это происходило изнутри сети, поскольку подозрительный трафик сразу бы 
привлек внимание администратора системы защиты. Изнутри, как правило, происходит через зараженный 
компьютер. Машины называются на профессиональном языке «зомби». С помощью авторизации этого 
компьютера и пользователя, вы можете совершать от его имени любые действия. Возможно, используя 
уязвимость в авторизации системы, он поднял себе полномочия, которые позволили ему просматривать все 
записи». 
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Американцы бьют тревогу. Хакеры «сливают» огромное количество стратегически важных данных, 
где попадается и такая информация как схемы действия аэропортов по всему миру. А это уже создает 
угрозу национальной безопасности. 

Размер рынка хакерских услуг оценивают в несколько млрд.долл. в год. При этом большая часть 
подпольных компаний находится в России. Средний хакер – это выпускник технического вуза, который не 
хочет трудиться легально за смешные деньги, а предпочитает работать на себя, получая в разы больше, 
пусть и незаконно.  www.bfm.ru, 18.8.2009г. 

– По распоряжению президента США Барака Обамы самолеты ВВС США из-за экономического 
кризиса не будут участвовать в российском авиасалоне МАКС-2009, сообщил гендиректор ОАО 
«Авиасалон» Владимир Борисов. 

«Изначально планировалось, что восемь американских самолетов будут экспонироваться на 
статической стоянке авиасалона и два примут участие в летной программе. Однако буквально в последний 
момент по непосредственному распоряжению президента США принято решение не принимать участия в 
МАКСе-2009, и связано это вовсе не с политическими, а только с экономическими причинами», – сказал 
Борисов. 

Два года назад на авиасалоне МАКС-2007 ВВС США представили девять самолетов, в т.ч. 
стратегический бомбардировщик Б-52, транспортные C-17 и С-130, топливозаправщик KC-135 и 
истребители – три F-15, два F-16. Тогда бомбардировщик Б-52, который называют «летающей крепостью» 
и стоящий на вооружении более полувека, вызвал большой интерес посетителей авиасалона, а истребители 
F-16 совершали демонстрационные полеты. 

По словам Борисова, в летном показе авиасалона не будет и европейского суперсамолета А-380, т.к. 
график его полетов, как испытательных, так и регулярных, слишком плотный, и машину не удалось 
привлечь к полетам в Жуковском даже на два дня.  РИА «Новости», 14.8.2009г. 

– Пентагон запросил у конгресса дополнительное финансирование в 68 млн.долл. на производство 
бомб для разрушения укрепленных бункеров. «Министерство запросило у конгресса дополнительно 68 
млн. (долл.) на организацию производства (бомб) в 2009г. Если просьба будет одобрена, то это (запуск 
производства) будет значительно ускорено», – сказал на брифинге в Пентагоне официальный 
представитель министерства Брайан Уитман, отвечая на вопросы журналистов. Заявление Уитмана 
прозвучало на фоне роста озабоченности США относительно разработки Ираном и КНДР ядерных 
программ. Также ранее американские эксперты заявляли, что часть ядерной инфраструктуры КНДР и 
Ирана находится в подземных бункерах. Уитман отказался говорить, связано ли желание Пентагона 
ускорить производство бомб с давлением на Иран. 

По словам Уитмана, Пентагон с 2004г. разрабатывал вооружения, «которые бы могли поражать более 
защищенные и расположенные на большой глубине цели». Разработанная Пентагоном «сверхбомба» весит 
более 13,5 т. и начинена 2,4 т. взрывчатого вещества. Боеприпас способен разрушать железобетонные 
бункеры, находящиеся на глубине 60 м. По заявлениям военных, такими бомбами могут оснащаться 
бомбардировщики-невидимки B-2 Stealth.  РИА «Новости», 4.8.2009г. 

– Представители Пентагона обратились к конгрессу США с просьбой выделить на производство 
сверхтяжелых бомб 68 млн.долл. Как сообщает AFP, средства военному ведомству понадобились, чтобы 
ускорить производство оружия. В США рассчитывают получить первые разработки в 2010г. 

Заявление Пентагона прозвучало на фоне роста озабоченности США относительно разработки 
Ираном и КНДР ядерных программ. Бомбы предназначены для разрушения укрепленных бункеров. Бомба, 
в которую можно положить до 2,4 т. взрывчатого вещества, весит 13,5 т. Боеприпас способен разрушать 
железобетонные бункеры, находящиеся на глубине 60 м. По заявлениям военных, такими бомбами могут 
оснащаться бомбардировщики-невидимки B-2 Stealth. Планируется, что их можно будет использовать для 
разрушения бункеров в Северной Корее и Иране.  www.bfm.ru, 4.8.2009г. 

– Власти США рассматривают возможность отправки заключенных, отбывающих срок на военной 
базе Гуантанамо, в новое исправительное учреждение особого режима на территории США, сообщает 
американская газета Washington Post со ссылкой на заявление представителей администрации. 

В новой тюрьме будут организованы федеральные суды, рассматривающие уголовные дела 
федерального значения, и военные трибуналы, занимающиеся вынесением приговоров по обвинению в 
терроризме. 

Как пишет газета, исправительное учреждение будет находиться под контролем трех министерств – 
обороны, юстиции и национальной безопасности, каждое из которых будет отвечать за соответствующие 
категории преступников. Согласно заявлению представителей администрации, в новой тюрьме, вероятно, 
будут содержаться узники, отбывающие пожизненный срок, а также заключенные, которых не согласны 
принимать другие страны. 
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По данным Washington Post, на данный момент власти США выбирают между двумя вариантами 
места организации нового исправительного учреждения – военной тюрьмой в форте Левенворт (штат 
Канзас) и тюрьмой особо строгого режима в г.Стандиш (штат Мичиган). 

Однако некоторые американские политики высказываются против подобной идеи, высказываясь за 
необходимость продолжения работы Гуантанамо. «Не имеет никакого смысла тратить миллионы и 
миллионы долл. на организацию того, что мы уже имеем в Гуантанамо», – заявил сенатор от штата Канзас 
Сэм Браунбэк (Sam Brownback) в воскресенье. 

Газета также сообщает, что план организации новой тюрьмы особого назначения находится пока на 
ранней стадии разработки. «Эта идея.обсуждается», – заявил в воскресенье один из представителей 
правительства, добавив, что оперативная группа пока не решила, стоит ли рекомендовать этот план 
правительству и, в том числе, самому президенту. Президент США Барак Обама 22 янв. подписал 
распоряжение о закрытии тюрьмы в Гуантанамо. 

Тюрьма на базе Гуантанамо была создана для содержания лиц, подозреваемых и обвиненных в 
терроризме, после терактов 11 сент. 2001г. С 2002г. из Гуантанамо были отпущены 520 пленников. В 
печально известной тюрьме остаются 250 заключенных, 60 из которых Пентагон готов освободить. 

Проблема состоит в том, что в некоторых случаях страны, гражданами которых являются пленники, 
не хотят их принимать, а в других случаях правительство США обеспокоено тем, что отпущенных узников 
будут преследовать на родине. Пентагон подозревает, что 60 из 520 отпущенных на свободу с 2002г. 
узников Гуантанамо вернулись к террористической деятельности.  РИА «Новости», 3.8.2009г. 

– Палата представителей США в четверг одобрила законопроект об ассигновании 636 млрд.долл. на 
оборону, не утвердив выделение средств на закрытие тюрем в Гуантанамо. За данный законопроект 
проголосовали 400 конгрессменов, против – 30. Данные средства включают 128 млрд.долл., которые будут 
использованы в Ираке и Афганистане. 

Палата представителей по предложению администрации Барака Обамы отвергла ассигнования в 100 
млн.долл. на покупку истребителей F-22, однако одобрила выделение денег на покупку специальных 
вертолетов и транспортных самолетов для президента, что Б. Обама посчитал бесполезной тратой. 
 www.russian.china.org, 31.7.2009г. 

– Палата представителей конгресса США приняла законопроект об ассигнованиях на военные нужды 
в 2010 фин.г., начинающемся в стране 1 окт. 2009г. «За» при голосовании по законопроекту, объем 
ассигнований по которому составляет 636,3 млрд. долл, высказалось 400 законодателей, «против» – только 
30. 

Вняв настоятельным требованиям исполнительной ветви власти, конгрессмены исключили из текста 
законопроекта положения о выделении средств на создание дополнительных истребителей F-22 в будущем 
финансовом году. В документе были сохранены разделы, предусматривающие строительство нового парка 
вертолетов для президента США Барака Обамы, военно-транспортных самолетов и альтернативного 
двигателя для истребителя пятого поколения. И Пентагон, и Белый дом выступают категорически против 
реализации этих трех программ, усматривая в них пустую трату денег. Глава администрации США ранее 
уже предупредил Капитолийский холм о возможности применения права вето в отношении законопроекта 
в случае попыток воплотить в жизнь три означенных проекта. 

Документ также предусматривает выделение из федерального бюджета 128 млрд.долл. на ведение 
операций в Ираке и Афганистане. С учетом этих средств общий объем ассигнованных конгрессом на две 
кампании средств превысит 1 трлн. долл. 

Палата представителей отклонила запрос администрации израсходовать 100 млн.долл. в целях 
закрытия тюрьмы на базе ВМС США в Гуантанамо (Куба). В этом лагере содержатся в основном лица, 
задержанные в ходе антитеррористической операции в Афганистане. 

Наперекор исполнительной ветви власти законодатели пошли и в вопросе создания перехватчика 
кинетического действия, предназначенного для уничтожения баллистических ракет противника на 
разгонном этапе полета. Администрация не стала запрашивать средства на эти цели. Палата представителей 
решила выделить на эту программу 80 млн.долл. 

Сенат конгресса принял решение не санкционировать выделение средств на производство 
истребителей F-22 на прошлой неделе. Общий текст законопроекта об ассигнованиях на оборону в 2010 
фин.г. в верхней палате еще даже не принят на уровне профильного комитета. Когда его одобрит сенат 
полного состава, не известно. Принятые сенатом и палатой представителей варианты законопроекта будут 
затем дорабатываться в согласительной комиссии. Согласно прогнозам местных аналитиков, работа 
согласительной комиссии по этому вопросу будет в лучшем случае завершена осенью. Лишь после этого 
единая версия законопроекта будет передана на подпись Б.Обаме.  Прайм-ТАСС, 31.7.2009г. 

– Министерство внутренней безопасности США выделит 78 млн.долл. на усиление безопасности 
транспортной системы и антитеррористические меры, говорится в сообщении ведомства. «Обеспечение 
безопасности пассажирских перевозок предполагает наличие хорошо обученных сотрудников, способных 
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защитить пассажиров от действий злоумышленников», – приводит пресс-служба слова главы министерства 
Джанет Наполитано. 

По словам министра, средства будут выделены в соответствии с антикризисным планом президента 
США Барака Обамы и позволят нанять на работу в 15 крупных транспортных хабов (узлов) по всей стране 
240 новых сотрудников служб безопасности. Полицейскому управлению Нью-Йорка будут переданы 35 
млн.долл. на наем 125 сотрудников, которым предстоит обеспечивать безопасность на транспортной 
системе мегаполиса. 

Часть средств будет выделена на закупку специального оборудования, необходимого для 
предотвращения возможных терактов. Накануне Наполитано объявила о предоставлении правительством 
США 7,7 млн.долл. на усовершенствование системы безопасности нескольких аэропортов страны.  РИА 
«Новости», 30.7.2009г. 

– Пентагон в 2008 фин.г. поставил оборонную продукцию по программе продаж военной техники в 
зарубежные страны (The Foreign Military Sales) на 10,9 млрд.долл., сообщило DefenseNews со ссылкой на 
данные Федерации американских ученых (The Federation of American Scientists, FAS). 

Это показатель на 1 млрд.долл. меньше, чем в 2007 фин.г. Падение объема поставок вооружений в 
2008г. FAS объясняет тем, что заключенные за последнее время соглашения касаются дорогостоящей 
продукции, передача которой заказчику может занять годы. Поэтому объем продаж американской военной 
техники за рубеж может в последующие годы резко вырасти. По данным FAS, объем заключенных только в 
2008г. долгосрочных договоров на поставку оружия составил 36 млрд.долл. 

Основным потребителем американского вооружения в 2008 фин.г. являлся Израиль, совершивший 
закупки на 1,36 млрд.долл. Среди других крупных потребителей произведенного в США оружия – 
Саудовская Аравия (809 млн.долл.), Южная Корея (799 млн.долл.), Египет (788 млн.долл.) и Польша (733 
млн.долл.).  www.bfm.ru, 30.7.2009г. 

– Правительство США выделит 1 млрд.долл. в виде грантов правоохранительным органам на найм 
новых полицейских и сохранение нынешних сотрудников, объявили на пресс-конференции вице-президент 
США Джозеф Байден и генпрокурор Эрик Холдер. Деньги будут выделены в рамках антикризисной 
программы Барака Обамы, задуманной как средство сохранения и создания новых рабочих мест и помощь 
нуждающимся. 

«Невероятный спрос на эти гранты является показателем и тяжелого времени, которое сейчас 
переживают наши города, штаты и поселения, и непревзойденного стремления наших правоохранительных 
органов к усилению безопасности нашего общества», – говорится в заявлении Холдера. Гранты будут 
распределены между 1046 полицейскими участками во всех 50 американских штатах и будут стопроцентно 
гарантировать выплаты зарплат и пособий 4699 стражам закона в течение трех лет.  РИА «Новости», 
29.7.2009г. 

– Правительство США выделяет 1 млрд.долл., которые будут направлены на оказание поддержки 
полиции страны. Об этом заявил, выступая в Филадельфии (штат Пенсильвания), вице-президент США 
Джозеф Байден. 

Деньги будут выделены из направленного на стимулирование американской экономики пакета 
чрезвычайных мер, общий объем которого составляет 787 млрд.долл. По словам Байдена, средства будут 
направлены на создание новых рабочих мест для офицеров полиции, переоснащение полицейских участков 
и другие неотложные нужды стражей порядка.  Прайм-ТАСС, 29.7.2009г. 

– В США не удалось провести испытание израильской противоракетной системы обороны Arrow 2, 
сообщает AFP. Причиной отмены стали технические неполадки в работе ракеты-перехватчика. Испытания 
провели на побережье штата Калифорния. 

Ракета-перехватчик Arrow не была выпущена по цели, говорится в распространенном сообщении 
Агентства по ПРО США. Ракета-мишень, симулирующая баллистическую ракетную угрозу, была сброшена 
с самолета C-17 над Тихим океаном 22 июля в 12:45 по местному времени. Радар засек цель и успешно 
передал сведения о ее траектории в командный центр. Однако «не все испытательные условия были 
соблюдены для запуска перехватчика Arrow, и он не был запущен», сообщает американское ведомство. 

В сообщении отмечается, что в проведенных испытаниях также отрабатывалась оперативная 
совместимость израильской системы Arrow II с элементами системы ПРО Соединенных Штатов, в т.ч. 
системой THAAD (предназначена для высотного заатмосферного перехвата), программой Patriot PAC-3 и 
программой Aegis (ПРО морского базирования). 

Разработку противоракетной обороны Arrow 2 начали 20 лет назад. Она должна быть применена в 
рамках противоборства с Ираном. В апр. с.г. Израиль осуществил над Средиземным морем успешное 
испытание противоракеты Arrow II, которая сбила баллистическую цель, имитировавшую иранскую ракету 
«Шахаб. Финансирование данного проекта лежит как на израильской стороне, так и на США. На 
территории Израиля в наст.вр. развернуты по меньшей мере две батареи ЗРК Arrow, сообщает РБК.  IRAN 
news, 23.7.2009г. 
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– Израиль и США провели 22 июля на побережье американского штата Калифорния совместные 
испытания системы противоракетной обороны Arrow II. Однако ракета-перехватчик Arrow так и не была 
выпущена по цели, передают информагентства. Вначале все шло по плану. Ракета-мишень, симулирующая 
баллистическую ракетную угрозу, была сброшена с самолета C-17 над Тихим океаном. Радар засек цель и 
успешно передал сведения о ее траектории в командный центр. Но «не все испытательные условия были 
соблюдены для запуска перехватчика Arrow, и он не был запущен», говорится в сообщении Агентства по 
ПРО США. 

Сообщается также, что в проведенных испытаниях отрабатывалась оперативная совместимость 
израильской системы Arrow II с элементами системы ПРО Соединенных Штатов, в т.ч. системой THAAD 
(предназначена для высотного заатмосферного перехвата), программой Patriot PAC-3 и программой Aegis 
(ПРО морского базирования). 

Совместная американо-израильская программа Arrow разрабатывается в целях защиты еврейского 
государства от возможных пусков баллистических ракет из Ирана или Сирии. В апр. Израиль осуществил 
над Средиземным морем успешное испытание противоракеты Arrow II, которая сбила баллистическую 
цель, имитировавшую иранскую ракету «Шахаб». Как писали ранее израильские СМИ, в ходе нынешних 
совместных испытаний ракета-перехватчик Arrow должна была действовать против цели, находящейся на 
расстоянии более 1 тыс.км. Это значительно больше по сравнению с прежними испытаниями, 
проводимыми в Средиземноморском регионе.  БЕЛТА, 23.7.2009г. 

– Комитет палаты представителей по ассигнованиям США утвердил военные ассигнования в 128 
млрд.долл., которые будут направлены на финансирование деятельности ВС США в Ираке и Афганистане 
в 2010 фин.г., который начнется в окт. тек.г. 

Это значит, что ассигнования, выделенные США на борьбу с терроризмом после терактов 11 сент. 
2001г., превысят 1 трлн. долл. Ранее ассигнования достигли 970 млрд.долл.  www.russian.china.org, 
23.7.2009г. 

– Министерство внутренней безопасности США на интернет-сервисе YouTube открыло собственный 
канал. «Социальные медиа с каждым днем играют все более важную роль для более тесного сближения с 
гражданами, особенно тогда, когда происходят стихийные бедствия или инциденты. Эти новые 
инструменты облегчают диалог с обществом по вопросам тех усилий, которые министерство 
предпринимает для обеспечения безопасности граждан», – сказала глава министерства Джанет Наполитано. 

Решение открыть канал на YouTube вызвано общей современной тенденцией американской 
администрации быть более открытой и объясняется желанием предоставлять всем желающим более 
оперативную и подробную информацию. Канал министерства функционирует по адресу 
www.youtube.com/ushomelandsecurity. На нем можно найти информацию о мероприятиях министерства, 
происшествиях, выступления руководителей.  РИА «Новости», 23.7.2009г. 

– На видеохостинге YouTube появилось еще одно ведомственное представительство США. На сей 
раз, как пишет Arizona Daily Star, собственный канал открыло министерство внутренней безопасности 
США. На канале можно найти информацию о мероприятиях министерства, вакансиях, происшествиях, а 
также выступления руководителей. По словам главы ведомства Джанет Наполитано (Janet Napolitano), 
«новые инструменты облегчают диалог с обществом и помогают обеспечивать безопасность граждан». 
Решение открыть канал на YouTube вызвано общей современной тенденцией американской администрации 
быть более открытой, пояснила Наполитано. 

Ранее конгрессмены США запустили на YouTube два канала, созданных для освещения деятельности 
сената и Палаты представителей. Цель проектов – продолжить начинание избранного президента США 
Барака Обамы, открывшего свой аккаунт на YouTube во время предвыборной кампании.  www.bfm.ru, 
23.7.2009г. 

– Министр обороны США Роберт Гейтс в понедельник заявил, что численность американских 
сухопутных войск временно возрастет на 22 тыс.чел., чтобы удовлетворить нужды в ходе военных 
действий в Ираке и Афганистане. Это второе увеличение численности сухопутных войск ВС США с 2007г. 

По словам Р. Гейтса, несмотря на сокращение числа американских военных подразделений в Ираке, в 
результате ухудшения ситуации на афганском фронте воинский контингент в Афганистане нуждается в 
подкреплении. По причине одновременного выполнения миссий американских войск в двух странах 
постоянно растет число военнослужащих, неспособных вернуться на полевые позиции из-за ранений, 
психических расстройств и других факторов. Отказ от продления сроков миссии дислоцируемых в Ираке и 
Афганистане военнослужащих фактически привел к нехватке сил. 

Однако американский министр подчеркнул, что подобная мера является временной. Судя по 
нынешней ситуации в Ираке и Афганистане, американская армия в течение года будет переживать тяжелый 
период, но затем начнется постепенное улучшение. В 2007г. США решили увеличить численность 
сухопутных войск и морской пехоты. С того момента численность сухопутных войск возросла на 65 
тыс.чел. и достигла 547 тыс.чел.  www.russian.china.org, 21.7.2009г. 
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– Сенат проголосовал за изъятие из проекта военного бюджета США на 2010 год статьи о 
финансировании производства истребителей F-22, которая потребовала бы выделения 1,78 млрд.долл. 
Сенаторы, рассматривавшие проект бюджета во вторник, отклонили 58 голосами против 40 предложение 
не прекращать производство истребителей. 

С таким предложением выступила группа сенаторов от штатов, в которых расположены 
производства, работающие над F-22: Джорджии, Техасе и Калифорнии. Оппонировали им глава 
оборонного комитета сената демократ Карл Левин и сенатор-республиканец Джон Маккейн. 

Военный бюджет США был переверстан весной по инициативе президента США и руководства 
Пентагона. Из бюджета была исключена статья о производстве F-22. Высвободившиеся деньги министр 
обороны США Гейтс предлагает потратить на финансирование проводимых США войсковых операций в 
Ираке и Афганистане. Против этой инициативы резко возражала часть сенаторов. 

Ранее Гейтс заявлял, что в случае, если законодатели попытаются сохранить в бюджете пункт о 
сохранении производства F-22, президент США может наложить на него вето. 

Барак Обама приветствовал решение сената и поблагодарил сенаторов за конструктивную работу. 
«Для того, чтобы сохранить безопасность Америки, нам не нужны траты на устаревшие вооружения. Я 
благодарю сенатора Левина и сенатора Маккейна», – сказал Обама, выступая с речью о здравоохранении в 
Белом доме и сделав специальное отступление, когда узнал о решении сената. Американские телеканалы 
вывели выступление в прямой эфир, когда президент начал комментировать решение сената. 

Решение о перераспределении бюджета является частью программы Обамы, которая фактически 
меняет военную доктрину страны. Теперь вместо того, чтобы финансировать подготовку к 
крупномасштабной, а значит дорогостоящей, войне против традиционных врагов, Соединенные Штаты 
будут готовить армию к действиям в локальных и контртеррористических операциях. 

Согласно предложениям Пентагона по сокращению трат, США полностью закрывают программу по 
созданию нового вертолета для президента VH-71. Первоначально стоимость программы по строительству 
28 вертолетов оценивалась в 6 млрд.долл., но к настоящему моменту она увеличилась в два раза – до 11 
млрд.долл. Ранее Обама говорил, что готов отказаться от нового вертолета из-за его дороговизны. По 
словам президента, он поручил Гейтсу провести подробное расследование программы, траты на которую 
стали, по его выражению, безудержными. На протяжении четверти века Белый дом использовал вертолеты 
Sikorsky Marine One. 

Финансирование модернизации армии США будет продолжаться, согласно планам Пентагона, 
дорогостоящие программы по разработке новых вооружений будут сокращены или подвергнуты ревизии, в 
частности, будет прекращено производство истребителя F-22, обходящегося в 140 млн.долл. за машину. F-
22 «Раптор» был сконструирован 20 лет назад и поступил на вооружение в 2004г. Многие эксперты 
считают его устаревшим и чрезвычайно дорогим, называя, скорее, наследием «холодной войны», нежели 
современным истребителем. 

Пентагон также предлагает увеличить финансирование спецподразделений, чтобы поддержать их 
готовность реагировать на обострение ситуации. Оборонный бюджет должен пройти утверждение в 
конгрессе.  РИА «Новости», 21.7.2009г. 

– Крупнейший в мире производитель безалкогольных напитков Coca-Cola Co. увеличил чистую 
прибыль во II кв. 2009г. на 44%, по сравнению с показателями за аналогичный период минувшего года, 
говорится в финансовом отчете компании. Чистая прибыль компании составила за указанный период 2,04 
млрд.долл. Выручка Coca-Cola уменьшилась во II кв. на 8,6% и составила 8,27 млрд.долл. против 9,05 
млрд.долл. за аналогичный период годом ранее. 

По словам президента и главного исполнительного директора компании Мухтара Кента (Muhtar 
Kent), несмотря на очень сложные глобальные экономические условия, увеличения прибыли удалось 
достичь благодаря повышению объема продаж и сокращению расходов.  www.bfm.ru, 21.7.2009г. 

– Соединенные Штаты сократили число своих оперативно развернутых ядерных боеголовок до 
уровня, предусмотренного Московским договором. На май тек.г. на вооружении США находилось 2126 
оперативно развернутых ядерных боезарядов. Об этом говорится в справке о ходе выполнения российско-
американских договоренностей в сфере ядерного разоружения, распространенной госдепом США. 

По свидетельству госдепа США, на май 2009г. США довели «число своих оперативно развернутых 
стратегических боеголовок до 2126». «Это соответствует ограничениям, которые, согласно Договору, 
должны быть достигнуты к 2012г.», – констатирует внешнеполитическое ведомство. 

США за последние годы уменьшили количество своих оперативно развернутых стратегических 
боезарядов почти на две трети по сравнению с уровнями эпохи «холодной войны». США «в одностороннем 
порядке сократили тактические ядерные вооружения до уровней, представляющих менее одной десятой от 
тех, что существовали в период «холодной войны», утверждает Вашингтон. За это же время, добавляет он, 
у США было списано «более 1 тыс. стратегических баллистических ракет, 350 тяжелых бомбардировщиков 
и 28 подводных лодок, способных нести баллистические ракеты». 
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Московский договор был заключен в 2002г. в российской столице. Официально он называется 
Договор о сокращении стратегических наступательных потенциалов (СНП). Договор ограничивает 
количество оперативно развернутых ядерных боезарядов у каждой из сторон до 1700-2200 ед. Этих 
уровней они должны достичь к дек. 2012г. Две страны оставляют за собой право иметь тот состав и 
структуру стратегических наступательных вооружений (СНВ), которые сочтут необходимыми. Боеголовки, 
хранящиеся на складах, также учету не подлежат. Одновременно Россия и США согласились сохранить в 
силе Договор о сокращении и ограничении СНВ. 

Последний был подписан СССР и США в 1991г., вступил в силу 5 дек. 1994г. Договор, истекающий в 
дек. тек.г., предписывает сторонам сократить количество носителей стратегических вооружений, в том 
числе, межконтинентальных баллистических ракет наземного базирования, на подводных лодках и 
бомбардировщиках, до уровня не более 1600 ед. На них должно быть установлено не более 6 тыс. ядерных 
боезарядов. 

На переговорах президентов России и США Дмитрия Медведева и Барака Обамы в Москве 6 июля 
было принято, в числе ряда других документов, т.н. «Совместное понимание по вопросу о дальнейших 
сокращениях и ограничениях СНВ». В нем говорится, что лидеры двух стран приняли решение о 
необходимости выработки нового юридически обязывающего соглашения на смену Договору об СНВ. 
Медведев и Обама условились, что через 7 лет после вступления в силу нового договора уровни для 
стратегических носителей у России и США должны будут лежать «в пределах 500-1100 ед. и для связанных 
с ними боезарядов – в пределах 1500-1675 единиц».  Прайм-ТАСС, 20.7.2009г. 

– Доходы США от экспорта оружия сократилась в 2008г. почти на 1 млрд.долл. Об этом сообщила со 
ссылкой на официальные данные Пентагона и других ведомств правительства США авторитетная 
Федерация американских ученых (ФАУ). Согласно собранной статистике, в минувшем году США 
выручили в результате поставок оружия другим странам 10,996 млрд.долл. В 2007г. этот показатель был 
равен 11,910 млрд.долл., отметила ФАУ. 

По ее свидетельству, «это удивительно, т.к. в последние годы наблюдалось существенное увеличение 
числа соглашений по военным поставкам (из США) за рубеж». В 2005г. портфель заказов по таким 
контрактам у США составлял 9,5 млрд.долл., в 2006 – более 18 млрд.долл., в 2008-36 млрд.долл., заявляет 
ФАУ, цитируя информацию главного контрольно-ревизионного органа конгресса США – Управления по 
подотчетности правительства. «Одним из возможных объяснений» подобной нестыковки ФАУ называет 
тот факт, что непосредственно на поставку вооружений заказчику, особенно крупных систем, «могут 
уходить годы». Если эта догадка верна, то «в последующие несколько лет» объемы доходов от продажи 
оружия за рубеж у США «резко возрастут», подчеркивает ФАУ. 

В тройку крупнейших покупателей американского оружия в 2008г. входили Израиль (1,359 
млрд.долл.), Саудовская Аравия (808 млн) и Республика Корея (798 млн). За ними следуют: Египет (788 
млн), Польша (732 млн), Канада (470 млн), Ирак (342 млн), Турция (336 млн), Иордания (306 млн) и 
Пакистан (270 млн.долл.).  Прайм-ТАСС, 19.7.2009г. 

– США намерены увеличить численность армии и послать в Афганистан больше войск, чем 
предполагалось ранее, заявил глава Пентагона Роберт Гейтс. «Я думаю, это будет незначительное 
увеличение сверх тех 68 тысяч военнослужащих, которые туда (в Афганистан) отправляются. Это 
произойдет до конца года. Некоторое увеличение, но не большое», – сказал Гейтс, выступая при посещении 
военной базы Fort Drum в штате Нью-Йорк. 

Министр уточнил, что руководство Пентагона идет на этот вынужденный шаг крайне неохотно. 
Гейтс также сообщил о намерении в целом увеличить численность армии США. По его словам, обе эти 
инициативы продиктованы стремлением «уменьшить влияние того стресса, в котором находится армия, 
участвующая в двух войнах». Министр не сказал, насколько возрастет численность армии США, отметив, 
что примет решение по этому вопросу на следующей неделе.  РИА «Новости», 17.7.2009г. 

– Минобороны США разрешило курить американским военнослужащим, находящимся в зонах 
боевых действий. Пресс-секретарь Пентагона Джефф Моррелл заявил, что американские военные и так 
многим пожертвовали в Ираке и Афганистане, и министр обороны Роберт Гейтс не хотел бы усугублять их 
психологические потрясения, лишая права курить. 

Би-би-си отмечает в четверг, что Пентагон принял благосклонное решение к курильщикам, невзирая 
на недавно проведенное экспертами исследование, в котором рекомендуется превратить американскую 
армию в полностью свободную от табакокурения. 

Пресс-секретарь Пентагона подчеркнул, что министерство изучит это исследование с тем, чтобы 
посмотреть, что еще можно сделать на пути к полному запрету табака в армии. «Очевидно, что не в наших 
интересах иметь вооруженные силы, которые используют табачные изделия», – сказал Дж.Моррелл. 

Исследование, проведенное по заказу правительства США институтом медицины, отмечает, что 
армия должна полностью избавиться от табачной зависимости в течение 20 лет. Авторы документа 
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указывают, что 30% армейского персонала являются курильщиками, что влечет за собой «очень серьезные» 
последствия в точки зрения финансов и здоровья. 

Однако эксперты признают, что менять привычки в армии будет сложно, поскольку курение «давно 
ассоциируется с образом крутого и бесстрашного воина». В отчете, подготовленном по просьбе Пентагона 
и управления по делам ветеранов, говорится, что минобороны тратит ежегодно более 1,6 млрд.долл. на 
связанные с курением медицинское обслуживание и стационарное лечение. Документ отмечает, что число 
курящих в армии возросло с 1998г. и достигло 50% от общего числа служащих, возвращающихся из Ирака 
и Афганистана.  Interfax, 16.7.2009г. 

– Центральное разведывательное управление (ЦРУ) США приступило к широкому набору в свои 
ряды оказавшихся в результате финансового кризиса без работы ведущих банкиров и экономистов. Как 
сообщил лондонский еженедельник Sunday Times, ЦРУ сейчас укрепляет свои службы, осуществляющие 
мониторинг и анализ ситуации, складывающейся как на ключевых мировых рынках, так и в отдельных 
странах. 

Согласно полученной изданием информации, к традиционному ежедневному президентскому 
разведывательному докладу ЦРУ добавило экономический доклад, который с минувшего фев. 
предоставляется утром в Овальном кабинете Белого дома президенту США. 

Sunday Times отмечает, что новая экономическая деятельность ЦРУ имеет два главных направления. 
Первое состоит в установлении последствий воздействия нынешнего финансового и экономического 
кризиса на внутреннюю ситуацию в ключевых странах мира, а также величина и использование ими 
финансовых средств. Так, подчеркивает еженедельник, ЦРУ интересует, на какие рынки, регионы и 
конкретные компании, банки и инвестиционные фонды вкладывает сейчас деньги из своего валютного 
запаса Китай. 

Вторая область повышенного интереса ЦРУ – выявление финансовых потоков стран, которые США 
рассматривают сейчас как «недружественные». Это относится к Ирану и Северной Корее. Одновременно 
идет мониторинг финансовых операций преступных группировок, наркокартелей и террористических 
организаций.  Прайм-ТАСС, 13.7.2009г. 

– Эксперты Пентагона по вопросам здравоохранения намерены добиваться от министра обороны 
Роберта Гейтса введения запрета на курение в войсках, пишет американская газета USA Today. Глава 
медицинской службы Пентагона Джек Смит сообщил изданию, что проведенное Институтом медицины 
исследование говорит о резком росте расходов военных ведомств в связи с ростом числа курильщиков 
среди военных. 

Согласно докладу медиков, Пентагон ежегодно тратит 846 млн.долл., а министерство по делам 
ветеранов – 6 млрд. – на лечение болезней, являющихся следствием табакокурения. Сумма, выплачиваемая 
Пентагоном, также покрывает убытки от снижения эффективности труда военных, вызванного вредной 
привычкой. Особо в документе отмечается, что после начала войн в Ираке и Афганистане количество 
курящих военных резко возросло, что подтверждает теорию об использовании табака как средства снятия 
стресса. 

В связи с этими открытиями медики советуют высшему армейскому командованию запретить 
курение на военных объектах, на кораблях и в салонах боевых самолетов, распорядиться о сокращении 
пунктов продажи сигарет на территории военных баз. «Любое использование табака людьми в военной 
форме должно быть запрещено», – говорится в докладе. Эксперты рекомендуют бороться с курением 
поэтапно, в течение 20 лет, чтобы в итоге борьба завершилась стопроцентным запретом. «Мы, безусловно, 
будем продвигать эти рекомендации», – сказал Джек Смит.  РИА «Новости», 11.7.2009г. 

– Хакеры продолжают нападать на вэб сайты различных госслужб США, включая государственный 
департамент, заявил представитель госдепа Иэн Келли. «Атака на наш вэб-сайт www.state.gov началась 5 
июля. Она все еще продолжается, однако сейчас ее масштабы уменьшились», – сказал И.Келли. Он 
добавил, что не испытывает «больших трудностей» при входе на сайт. 

Представитель госдепа не стал делать заявлений по поводу того, кто несет ответственность за 
хакерские атаки. «Мы проводим расследование, однако пока я не могу ничего сообщить об источнике 
нападений», – заявил И. Келли. Министерство внутренней безопасности США рекомендовало госслужбам 
и частным компаниям «принять меры для защиты от подобных атак», заявила представитель министерства 
Эми Кудва.  Interfax, 9.7.2009г. 

– По итогам переговоров президентов РФ и США подписаны документы по военному 
сотрудничеству. Начальник генштаба ВС РФ Николай Макаров и председатель Комитета начальников 
штабов ВС США Майкл Маллен подписали рамочный документ по развитию сотрудничества между 
вооруженными силами РФ и США, а также меморандум об утверждении рабочего плана по 
совершенствованию военного сотрудничества между вооруженными силами двух стран на 2009г. 

Возобновление военных отношений России и США будет способствовать решению самых острых 
проблем безопасности, заявил 26 июня начальник генштаба Вооруженных сил РФ на переговорах со своим 
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американским коллегой. «Мы считаем, что решения, которые были приняты президентом России 
Дмитрием Медведевым и президентом США Бараком Обамой о возобновлении контактов по военной 
линии, позволят вывести российско-американские отношения на новый более высокий уровень и позволят 
развивать их для решения наиболее острых вопросов безопасности, которые требуют незамедлительного 
решения», – сказал Макаров. 

По его словам, «руководство минобороны настроено на открытую и позитивную работу в рамках 
равноправного и взаимовыгодного партнерства (с США) и надеется, что все проблемные вопросы нам 
удастся решить». Напомнив, что вооруженные силы двух стран имеют богатую историю сотрудничества, 
американский адмирал заявил: «Именно это и позволяет мне оптимистично относиться к будущему 
развитию наших отношений, которые могут превратить мир в то место, где жизнь будет спокойной и 
стабильной». «Мы должны сделать все, – сказал он, – чтобы те вызовы и угрозы, которые имеются в мире, 
мы могли бы отразить вместе и тем самым, обеспечить мирное будущее наших детей». 
 www.russian.china.org, 7.7.2009г. 

– США могут перенести элементы ПРО, планируемые для размещения в Польше, на боевые корабли, 
заявил во вторник в интервью Польскому телевидению эксперт Центра восточных исследований, 
руководитель российского сектора Центра Марек Менкишак. «Компромисс между США и Россией в 
вопросе ПРО может заключаться в сохранении радара в Чехии, но в переносе элементов инсталляции в 
Польше на морские корабли», – сказал Менкишак. 

По его словам, источником данной информации является американская сторона. США могут также 
«допустить россиян до какой-то степени сотрудничества в вопросе ПРО», отметил эксперт. По его мнению, 
«создание совместной российско-американской системы ПРО вряд ли возможно». 

США намерены разместить к 2013г. десять ракет-перехватчиков в Польше, а также радар в Чехии под 
предлогом защиты от предполагаемой ракетной угрозы со стороны Ирана. Москва опасается, что эти 
системы будут угрожать ее безопасности. 

В понедельник лидеры РФ и США приняли совместное заявление президентов России и США по 
вопросам противоракетной обороны, в котором указывается, что эксперты двух стран совместно оценят 
ракетные угрозы и подготовят соответствующие рекомендации, а также активизируют диалог по созданию 
Центра обмена данными, который должен стать основой многостороннего режима уведомлений о ракетных 
пусках.  РИА «Новости», 7.7.2009г. 

– Россия и США согласовали текст договора о сокращении стратегических наступательных 
вооружений (СНВ), который должен быть подписан президентами России и США во время визита Барака 
Обамы в Москву, сообщают информагентства. 

Срок действия договора СНВ-1 истекает 5 дек. 2009г. Он был подписан 30-31 июля 1991г. в Москве, 
а вступил в силу уже после распада СССР в 1994г. В янв. 1993г. президентами двух стран Джорджем 
Бушем-старшим и Борисом Ельциным был подписан договор СНВ-2, который запрещал использование 
баллистических ракет с разделяющимися боеголовками. Несмотря на то, что договор СНВ-2 был 
ратифицирован парламентами обеих стран, в силу он так и не вступил. Россия вышла из него в ответ на 
разрыв американцами договора по ПРО от 1972г.  БЕЛТА, 6.7.2009г. 

– Россия и США договорились продолжить утилизацию запасов ядерного оружия, превышающего 
количество, необходимое для обороны. В совместном заявлении о сотрудничестве в ядерной сфере 
президенты РФ Дмитрий Медведев и президент США Барак Обама подтвердили «намерение расширять и 
углублять взаимодействие на долгосрочной основе с целью дальнейшего повышения уровня безопасности 
ядерных объектов по всему миру, в т.ч. путем минимизации и использования высокообогащенного урана в 
гражданских целях и консолидации и конверсии ядерных материалов». 

«Мы также подтверждаем нашу приверженность утилизации существующих запасов материалов 
оружейного качества, превышающих количество, необходимые для целей обороны, в соответствии с 
нашими обязательствами по статье шесть Договора о нераспространении ядерного оружия», – говорится в 
заявлении. 

Президенты отметили, что «обе стороны сохраняют приверженность реализации правительственного 
соглашения России и США об утилизации плутония, заявленного как плутоний, не являющийся более 
необходимым для целей обороны, обращению с ним и сотрудничеству в этой области по утилизации 34 
метр.т. оружейного плутония с каждой стороны в России и США». «Стороны осознают, что успешная 
реализация программ каждой из сторон будет зависеть от выделения финансирования в будущем», – 
отмечается в заявлении.  Прайм-ТАСС, 6.7.2009г. 

– Суд в Нью-Йорке накануне приговорил организатора крупнейшей в мире финансовой «пирамиды» 
американца Бернарда Мэдоффа к 150г. тюремного заключения. 71-летний Б.Мэдофф в марте этого года 
признал свою вину. По оценкам прокуратуры, он обманул инвесторов на 50 млрд.долл. 

Осужденный возглавлял фирму, которая оказывала посреднические услуги участникам фондового 
рынка. Однако параллельно с основной деятельностью компании он создал подразделение, которое 
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управляло капиталовложениями состоятельных инвесторов и фондов. Необычайно высокие дивиденды на 
инвестиции дольщикам, которые начали работать с этим подразделением раньше других, выплачивались за 
счет средств, перечисленных компании позднеее другими доверчивыми инвесторами. Уже сейчас 
специалисты говорят о том, что созданная Б.Мэдоффом финансовая пирамида может быть признана 
крупнейшей в истории США и мировых финансов в целом.  Прайм-ТАСС, 30.6.2009г. 

– Президент США Барак Обама подписал закон о выделении дополнительно 106 млрд.долл. на 
финансирование войн в Ираке и Афганистане, а также ряд других, но уже мирных проектов, передает 
Reuters. Деньги выделяются на период до 30 сент. этого года. 

Документ предусматривает 79,9 млрд.долл. в качестве финансирования боевых действий в Ираке и 
Афганистане. Еще 7,7 млрд.долл. пойдут на борьбу со свиным гриппом, 1,4 млрд.долл. получит 
Афганистан для продолжения борьбы с талибами. Программа стимулирования американского автопрома 
получит 1,1 млрд.долл. Согласно этому плану, каждый обменявший свою старую машину на новую и 
топливосберегающую, получит 4,5 тыс.долл.  www.bfm.ru, 25.6.2009г. 

– Президент США Барак Обама подписал в среду закон о выделении дополнительно 106 млрд.долл. 
на продолжение войны в Афганистане и Ираке на период до 1 окт. 2009г. 

Из этой суммы 79,9 млрд.долл. будут направлены на прямую поддержку операций в Ираке и 
Афганистане. Это включает в себя замену уничтоженной или поврежденной боевой техники, «защиту 
войск», обеспечение их бронежилетами. Помимо расходов непосредственно на военные операции, в 
документ включены также средства на оказание помощи Пакистану в 1,4 млрд.долл. и на борьбу с 
распространением нового гриппа А/H1N1) – в 7,7 млрд.долл. 

«Этот законодательный акт предоставит средства, необходимые для того, чтобы завершить войну в 
Ираке ответственным образом, нанести поражение террористическим организациям в Афганистане и 
подготовить нашу страну к (возможной) вспышке пандемии гриппа А/H1N1/», – подчеркнул Б.Обама. 

В документ не вошли 80 млн. долл, которые администрация Б.Обамы первоначально запросила у 
конгресса для того, чтобы закрыть в начале следующего года спецтюрьму в Гуантанамо (Куба). Там 
содержатся подозреваемые в террористической деятельности – в общей сложности 241 чел. Многим 
законодателям не понравилась идея Б.Обамы перевести их на территорию США для дальнейшей отсидки в 
тюрьмах. В итоге они не только отказались давать деньги, но и запретили до 30 сент. доставлять кого-либо 
из узников в США. Члены конгресса также затребовали от администрации доклад, в котором будет 
содержатся оценка рисков, связанных с размещением террористов в федеральных тюрьмах.  Прайм-ТАСС, 
25.6.2009г. 

– В минобороны США будет создано Кибернетическое командование, которое должно отвечать за 
безопасность военных информационных сетей, передает Reuters. Соответствующий указ подписал глава 
ведомства Роберт Гейтс (Robert Gates). Эта структура начнет работу уже в окт. 2009г. 

Наиболее вероятным кандидатом на пост руководителя Кибернетического командования является 
глава Агентства национальной безопасности США (АНБ) генерал-лейтенант Кит Александер (Keith 
Alexander). Предполагается, что штаб-квартира командования будет расположена в штате Мэриленд, где 
находится руководство АНБ. Ожидается, что в функции Кибернетического командования войдет не только 
защита военных компьютерных сетей, но и проведение самостоятельных хакерских атак на 
информационные сети противников.  www.bfm.ru, 24.6.2009г. 

– Пентагон объявил о создании Кибернетического командования – структуры, ответственной за 
безопасность военных информационных сетей. Соответствующий приказ был подписан министром 
обороны США Робертом Гейтсом во вторник, 23 июня, сообщает lenta.ru со ссылкой на Reuters. В задачи 
нового ведомства будет входить защита компьютерных сетей минобороны США, а также проведение 
самостоятельных хакерских атак на информационные сети противников. 

Планируется, что Кибернетическое командование начнет работу в окт. этого года. К окт. следующего 
года штат и структура ведомства должны быть сформированы окончательно. Новое ведомство будет 
подотчетно Стратегическому командованию США. 

Руководителем Кибернетического командования может стать глава Агентства национальной 
безопасности США (АНБ) генерал-лейтенант Кит Александер (Keith Alexander). Предполагается, что на 
территории военной базы Форт-Мид, штат Мэриленд, где находится руководство АНБ, и будет 
расположена штаб-квартира командования. 

В СМИ не раз просачивалась информация о проникновение хакеров в компьютерные сети Пентагона. 
В апр. этого года газета Wall Street Journal со ссылкой на представителей правительства США сообщила, 
что киберпреступники проникли в компьютерную систему Пентагона и похитили информацию о новом 
многоцелевом истребителе пятого поколения Joint Strike Fighter, также известном как F-35 Lightning II. 

До этого подобные «вторжения» хакеров на протяжении нескольких месяцев происходили также и в 
систему авиадиспетчеров ВВС США. Американские специалисты отмечали, что кибератаки исходили, по-
видимому, из Китая, однако точно установить это очень трудно. Тогда официальный представитель 
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минобороны сообщения прессы о похищении секретной информации у Пентагона опроверг.  РИА 
«Новости», 24.6.2009г. 

– Двигатели советской ракеты НК-33, созданные в рамках лунной программы СССР, будут 
использоваться в проекте создания американской ракеты-носителя Taurus-2, сообщил гендиректор 
самарского ракетно-космического центра «ЦСКБ-Прогресс» Александр Кирилин, слова которого приводит 
«Газета.Ru». «Нужно будет подготовить документацию и производство, это будет дешевле, чем создавать 
новый двигатель», – сообщил, по данным издания, Кирилин. 

Производство двигателей НК-33 для российских и зарубежных заказчиков планируется начать с 
2014г. на самарском заводе «Моторостроитель. Кириллов также подчеркнул, что НК-33 по своим 
характеристикам остается «двигателем мирового класса». 

Двигатель НК-33 был разработан и изготовлен в середине 70гг. под руководством самарского 
конструктора и моторостроителя Николая Кузнецова для второй модификации советской лунной 
суперракеты H-1, пишут «Новые Известия». 

Эта ракета должна была доставить на Луну первого советского космонавта. Однако в 1974г. главный 
конструктор ЦКБЭМ Валентин Глушко закрыл программу по дальнейшей разработке «Н-1» за четыре 
месяца до окончания сборки Н-1. Двигатель НК-33 планировали уничтожить, однако Кузнецов, 
потративший на эту разработку много лет, спрятал опытные образцы.  РИА «Новости», 24.6.2009г. 

– Чистая прибыль крупнейшего производителя огнестрельного оружия в США Smith & Wesson 
Holding Corp. (S&W) в IV кв. 2008/9 фин.г., завершившемся 30 апреля, выросла в 2,25 раза, до 7,415 
млн.долл. Об этом сообщила пресс-служба S&W. В аналогичном периоде предыдущего финансового года 
компания получила 3,295 млн.долл. чистой прибыли. 

Объем продаж S&W по итогам отчетного квартала вырос на 19,8%, до 99,536 млн.долл. по сравнению 
с 83,107 млн.долл. годом ранее. Квартальные показатели чистой прибыли и выручки стали рекордными за 
всю 157-летнюю историю существования компании, говорится в сообщении. 

По итогам 2008/9 фин.г. S&W получила чистый убыток в 64,207 млн.долл., в то время как годом 
ранее этот показатель был положительным и составлял 9,121 млн.долл. Компания объясняет получение 
убытка расходами на приобретение конкурента Thompson/Center Arms. Выручка по итогам фингода 
увеличилась на 13% и составила 334,955 млн.долл. против 295,910 млн.долл. годом ранее.  www.bfm.ru, 
23.6.2009г. 

– США не намерены обсуждать вопрос о размещении ПРО в Восточной Европе на переговорах с 
Россией о сокращении стратегических вооружений, заявил на брифинге в госдепе пресс-секретарь 
американского дипведомства Иэн Келли. «На переговорах по выработке договора, который заменит СНВ, 
позиция нашей администрации сводится к тому, что вопросы противоракетной обороны и сокращения 
стратегических наступательных вооружений должны рассматриваться независимо друг от друга. Это два 
разных вопроса» сказал И.Келли. 

По его словам, США пока не приняли окончательного решения в отношении размещения ПРО в 
Европе, поскольку оно будет основано на оценке угрозы США и их союзникам. «Если эта угроза исчезнет, 
это повлияет на наше решение в отношении того, следует ли нам двигаться дальше в отношении ПРО» – 
сказал американский дипломат. И.Келли напомнил, что делегации США и России до среды ведут 
переговоры в Женеве, где будут обсуждаться различные вопросы, имеющие отношение к договору, 
который придет на смену договору о СНВ. 

«Как вы знаете, 1 апр. в Лондоне, во время своей первой встречи, президент США Барак Обама и 
президент РФ Дмитрий Медведев договорились о немедленном начале двусторонних переговоров для 
достижения нового, всеобъемлющего, законодательно обязывающего соглашения о сокращении и 
уничтожении стратегических наступательных вооружений и о том, что США и Россия постараются 
зафиксировать в новом соглашении уровни сокращений ниже, чем в Московском договоре» – напомнил 
И.Келли. Он также добавил, что американская сторона заинтересована в существенных сокращениях. «Нам 
нужны значительные сокращения» – сказал пресс-секретарь американского дипведомства.  Interfax, 
23.6.2009г. 

– Американскому бизнесмену и бывшему главе крупнейшего в США оператора поликлиник 
HealthSouth Ричарду Скраши (Richard Scrushy) придется заплатить 2,88 млрд.долл. компенсации за 
подтасовку финансовых документов компании. Согласно постановлению суда, эти деньги должны 
получить акционеры HealthSouth, передает Associated Press. 

Прибыль компании за 2002г. была завышена на 1,4 млрд.долл., объем активов – на 800 млн.долл., 
чтобы соответствовать прогнозам аналитиков с Уолл-Стрит. В целом в 1996-2002гг. HealthSouth отчиталась 
о 2,6 млрд. несуществующей прибыли, отмечает агентство. 

Судья постановил, что Скраши знал о существовании поддельных отчетов и принимал участие в их 
составлении. Преступник «осознанно и намеренно» нарушил свои обязанности CEO, подчеркнул судья. 
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По словам адвоката акционеров, Скраши заработал более 266 млн.долл. с начала финансовой аферы 
до 2002г., когда он покинул HealthSouth. Агентство подтверждает данные о том, что экс-глава компании – 
мультимиллионер. Неизвестно, откуда он сможет взять деньги, чтобы расплатиться с акционерами. 

Скраши отрицает свою вину и заявляет, что ничего не знал о махинациях с прибылями HealthSouth, 
отмечает агентство. Против мошенника в суде свидетельствовали пять бывших финансовых директоров 
HealthSouth. Они подтвердили информацию о том, что глава компании фальсифицировал ее отчетность. 
 www.bfm.ru, 18.6.2009г. 

– Палата представителей конгресса США проголосовала за согласованный вариант законопроекта о 
выделении дополнительных 106 млрд.долл. на финансирование войн в Ираке и Афганистане в нынешнем 
финансовом году, который продлится до 1 окт. Этот же законопроект включает ассигнования в 5 млрд. 
долл, технически необходимые для выделяемых США дополнительных ресурсов для МВФ. 

На покрытие затрат на войну в Афганистане и Ираке предусматривается 80 млрд. долл, 10,4 
млрд.долл. пойдут на оказание международной помощи, 721 млрд.долл. – на проведение миротворческих 
операций и 7,7 млрд.долл. – на борьбу с пандемией вируса A/H1N1. Представители Пентагона, прося 
дополнительное финансирование, заявляли, что средства на ведение войн в Ираке и Афганистане могут 
закончиться уже в июле этого года. 

Законодатели отказались предоставить средства для того, чтобы закрыть в начале следующего года 
спецтюрьму в Гуантанамо (Куба), где содержатся подозреваемые в террористической деятельности. 
Решение в пользу законопроекта было принято лишь благодаря небольшому перевесу голосов – 226 
конгрессменов проголосовали «за» и 202 «против», большинство из них составили члены Республиканской 
партии. После этого законопроект будет направлен на рассмотрение и голосование в сенат конгресса. 

Включенные в законопроект 5 млрд.долл. позволят США направить МВФ дополнительные ресурсы в 
108 млрд.долл. Соответствующее обязательство США взяли на себя в рамках «большой двадцатки» 
экономически развитых стран. Президент США Барак Обама пообещал помочь развивающимся 
государствам в выходе из глобального экономического кризиса.  Прайм-ТАСС, 17.6.2009г. 

– Вашингтон изучает возможность расширенного сотрудничества с Россией в рамках 
противоракетной обороны, сообщил в сенатском комитете по делам вооруженных сил замминистра 
обороны США Уильям Линн. Заместитель главы Пентагона не исключает, что Россия может помочь США 
защититься от возможного ракетного удара со стороны Ирана. «Мы рассматриваем альтернативы, 
имеющиеся в Европе, в т.ч. вариант с Польшей и Чехией. Мы изучаем возможности сотрудничества с 
Россией, которое может стать дополнением к этой «архитектуре», – рассказал У. Линн. 

«США работают в направлении определения новых областей сотрудничества двух стран в области 
противоракетной обороны, – заявил У.Линн. – К примеру, российские радары расположены близ Ирана, и 
они могли бы оказаться полезными для раннего оповещения в случае ракетного пуска из Ирана». 

У.Линн отметил, что возможное использование этих радаров, расположенных на юге России и в 
Азербайджане, будет обсуждаться в ходе визита президента США Барака Обамы в Россию, который 
запланирован на 6-8 июля. 

Замминистра обороны США также сообщил, что США пока окончательно не определились, следует 
ли размещать элементы системы ПРО на территории Чехии и Польши. Он пояснил, что планы по установке 
американских элементов ПРО в Центральной Европе – только один из рассматриваемых вариантов. 

«Мы считаем, что есть несколько способов ликвидировать эту угрозу (со стороны Ирана). Один из 
вариантов – это установка ракет перехватчиков в Польше и радара в Чехии. Естественно, это одна из 
изучаемых нами возможностей», – сказал У.Линн, подчеркнув, что по поводу будущего американской 
системы ПРО «окончательное решение еще не принято».  Interfax, 17.6.2009г. 

– Мировая индустрия производства оружия продолжает расти, несмотря на экономический кризис. 
По данным Стокгольмского международного института исследования проблем мира (SIPRI), за 2008г. 
военные расходы во всем мире выросли на 4% и достигли рекордной суммы в 1,464 трлн.долл. В пред.г. 
затраты на вооружения возросли на 45% по сравнению с 1999г. По итогам 2008г. военные расходы 
составили 2,4% от мирового ВВП. На каждого жителя Земли в 2008г. приходилось 217 долл. военных 
расходов. 

США продолжают тратить на вооружения несравнимо больше, чем какая-либо другая страна мира. В 
2008г. военные расходы США составили 607 млрд.долл., или 41% мировых затрат на вооружения. 
Наибольшую часть мировых военных расходов США имели в 1999г., когда она составляла 43%. По данным 
SIPRI, военные действия в Афганистане и Ираке пока обошлись США в 903 млрд.долл. На долю США 
приходится 58% (219 млрд.) мирового роста военных расходов с 1999 по 2008гг. 

На втором месте оказался Китай. Его военный бюджет за последнее десятилетие вырос почти в три 
раза. Темпы роста военных расходов Китая в 1,5-2 раза превосходят темпы роста ВВП страны, составляя 
14-18% в год. «Китай сейчас занял второе место по военным расходам. Но это не означает, что он стал 
второй по силе военной державой, потому что есть ряд других стран, много тративших на свою армию. 
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Хотя Пекин, безусловно, стремится увеличить свое влияние в регионе и в мире, есть очень мало 
свидетельств каких-либо враждебных намерений с его стороны в отношении региона», – говорит 
руководитель проекта по изучению военных расходов в SIPRI Сэм Перло-Фриман. 

Китай нередко обвиняют в занижении реальных расходов на вооружения. В фев. 2009г. минобороны 
США опубликовало доклад «Военная мощь КНР», согласно которому в 2008г. Китай потратил на 
оборонные нужды от 105-150 млрд.долл., тогда как китайские власти утверждают, что военный бюджет 
страны в 2008г. составил всего 60,1 млрд.долл. Официально Китай планирует в 2009г. увеличить расходы 
на оборону на 14,9% – до 70,2 млрд.долл. Однако зарубежные военные аналитики полагают, что 
официальная цифра расходов занижена по сравнению с реальной в 1,5-3 раза, поскольку в нее не включены 
затраты на импорт вооружений, доходы от экспорта, расходы на ядерное оружие, на Народную 
вооруженную полицию, субсидии в ВПК и НИОКР. 

Почти на одном уровне в 2008г. были военные затраты Франции и Великобритании. Россия заняла 
пятое место. За последнее десятилетие затраты России на вооружение выросли почти в три раза. По 
данным SIPRI, у России «есть планы по дальнейшему увеличению (военных расходов), несмотря на 
тяжелые экономические проблемы». В десятку мировых лидеров по расходам на оборону вошли также 
Германия, Япония, Италия, Саудовская Аравия и Индия. По данным авторов доклада, из стран первой 
десятки в 2008г. сократили свои военные бюджеты только Германия (на 11%) и Япония (на 1,7%). 

Наибольший рост военных расходов после 1999г. наблюдался в Восточной Европе (на 174%), а также 
в Северной Африке (на 94%). За последнее десятилетие страны Южной Америки увеличили 
соответствующую строку в своих бюджетах практически наполовину, что объясняется ростом 
регионального статуса Бразилии, а также усилением военного потенциала Колумбии, на территории 
которой продолжается внутренний конфликт с повстанцами. В число стран, которые внесли заметную 
долю в увеличение показателя военных расходов, вошли Иран, Израиль, Бразилия, Южная Корея, Алжир и 
Великобритания. 

Военные расходы стран Ближнего Востока в 2008г. сократились, однако, по оценке SIPRI, это 
временное явление. Израиль, Саудовская Аравия, Арабские Эмираты и другие страны региона сделали 
крупные заказы, которые в ближайшие годы снова раздуют их военные бюджеты. Военный бюджет Ирака 
в 2008г. увеличился на 133% по сравнению с 2007г. «Многие страны региона планируют крупные закупки 
оружия. Ирак по-прежнему зависит в значительной степени от поставок оружия из США и планирует 
большое число заказов», – утверждают эксперты SIPRI. 

С ростом военных расходов во всем мире увеличиваются прибыли ведущих мировых производителей 
и экспортеров. В 2007г. 100 ведущих производителей вооружений продали своей продукции на сумму в 347 
млрд.долл. Почти все эти компании – из США или стран ЕС. В эту сотню также вошли компании из 
России, Японии, Израиля и Индии. По итогам 2007г. 61% продаж приходится на 44 компании из США, а 
31% – на 32 производителя оружия из Западной Европы. 

Крупнейшим в мире производителем вооружений является авиакомпания Boeing из США, которая в 
2007г. реализовала своей продукции на сумму 30,5 млрд.долл. На втором месте оказалась BAE Systems 
(29,9 млрд.долл.) из Великобритании, на третьем – производитель истребителей Lockheed Martin (29,4 
млрд.долл.) из США. 

Крупнейшими импортерами вооружений являются Китай и Индия. Индия, которая тратит на 
вооружения в два раза меньше средств, чем Россия, закупает намного больше танков и самолетов. Также 
большое количество вооружений закупают Объединенные Арабские Эмираты, Греция и Южная Корея. 

Существенный доход военно-промышленному комплексу приносят миротворческие операции, объем 
которых в 2008г. увеличился на 11%. Были начаты операции в суданском Дарфуре и Демократической 
Республике Конго. По данным SIPRI, в миротворческих операциях участвуют 187,6 тыс.чел. 

В докладе SIPRI отмечается также переориентация военных расходов. «США покупают все больше 
самолетов-беспилотников, используемых в Пакистане и Афганистане. Китай, до сих пор делавший ставку 
на огромную численность войск, инвестирует в высокие технологии. Еще один растущий сектор – 
бронетранспортеры», – говорит господин Перло-Фримэн.  K2Kapital, 11.6.2009г. 

– Пентагон вновь перевыполнил план по набору добровольцев в ряды вооруженных сил США. В 
США нет всеобщей воинской повинности. Каждый род войск открывает собственные призывные пункты и 
проводит рекламные кампании в СМИ. Все желающие вступить в армию проходят проверку здоровья и 
жесткое тестирование. 

Как говорится в среду в сообщении американского минобороны, в мае в армию набрано 104% 
новобранцев от плана – в строй встали 4 тыс. 44 чел., в то время как планировалось набрать только 3,9 тыс. 
добровольцев. Планы по набору во флот и в ВВС выполнены на 100% (набраны 2542 и 2279 добровольцев 
соответственно). 
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Наиболее успешно поработали пункты набора добровольцев в морскую пехоту – они перевыполнили 
план, набрав 2289 добровольцев вместо 2279 запланированных. В фев., марте и апр. минобороны также 
сообщало о перевыполнении плана набора. 

Такой успех кампании по набору добровольцев в вооруженные силы наблюдатели связывают с 
ростом безработицы и финансовым кризисом в США. В профессиональной армии США нашлись 
стабильно оплачиваемые вакансии для молодежи, тщетно пытающейся найти работу в условиях повальных 
сокращений. До этого, с началом войны в Ираке, в США почти вдвое снизился поток соискателей 
армейских вакансий.  РИА «Новости», 11.6.2009г. 

– Вопросы размещения американского радара или центров по обмену данными на территории России 
значатся в качестве возможных опций, обсуждение которых ведется между Вашингтоном и Москвой. Об 
этом заявил министр обороны США Роберт Гейтс 9 июня, выступая перед комитетом сената США по 
бюджетным ассигнованиям. По словам главы Пентагона, перспективы сотрудничества между США и 
Россией в сфере противоракетной обороны (ПРО) несколько «улучшились». По сообщению Associated 
Press, причиной такого «улучшения» Гейтс назвал «опасения Москвы в связи с увеличивающейся угрозой 
со стороны Ирана». 

«Факт в том, что русские вернулись к нам и признали нашу правоту относительно возможной угрозы, 
исходящей от Ирана, они признали, что ошибались на этот счет», – заявил Гейтс. Он поведал сенаторам 
некоторые детали своей встречи с премьер-министром России Владимиром Путиным. Как отмечает 
источник, о времени и месте этой встречи Гейтс не сообщил, но отметил, что Владимир Путин тогда 
занимал пост президента России. По словам главы Пентагона Путин на этой встрече «отверг мысль о том, 
что Иран до 2020г. сможет создать ракету, которая способна будет долететь до Западной Европы и большей 
части территории России». «После этого он показал мне карту, подготовленную сотрудниками российских 
спецслужб. Я посоветовал ему создать новую службу безопасности», – заявил Гейтс, добавив, что после 
этого «русские вернулись к нам и признали нашу правоту относительно возможной угрозы, исходящей от 
Ирана». 

Стоит напомнить, что в первых числах июня в Женеве прошел второй раунд российско-американских 
консультаций по договору СНВ, подписанному между двумя странами в 1991г., американская сторона 
назвала их продуктивными. Третий раунд переговоров по выработке нового договора о сокращении 
наступательных вооружений (СНВ) пройдет во II пол. июня в Женеве. Срок действия нынешнего договора 
о сокращении СНВ истекает 5 дек. 2009г. 

Ранее старший научный сотрудник Трансатлантической группы Фонда Маршалла «Германия-США» 
Йорг Гиммельрайх заявил, что «руководители военных ведомств России уже осознали, что элементы ПРО в 
Европе размещаются для защиты от ядерных ракет Ирана, а не для защиты от России». «Выходом из 
ситуации может быть способ привлечь военный потенциал России в данной инициативе, исключительным 
же форумом для обсуждения этой проблемы, на мой взгляд, будет работа в Совете НАТО-Россия», – 
считает эксперт. 

Американский посол в РФ Джон Байерли в конце апреля сообщил в интервью радиостанции «Эхо 
Москвы», что США готовы рассмотреть возможность использования РЛС в Габале (Азербайджан) и 
Армавире (Россия) в качестве элементов глобальной системы ПРО. «Мы готовы рассматривать такие 
варианты. Конечно, это будет довольно долгий процесс. Когда мы будем фактически говорить о том, чтобы 
построить, может быть, глобальную ПРО-систему, сбрасывать со счета такие возможные элементы как 
Габала и Армавир, было бы нецелесообразно», – заявил он. На уточняющий вопрос, предлагала ли Москва 
американской стороне рассматривать РЛС в Армавире как часть глобальной системы ПРО, американский 
дипломат ответил: «Я не знаю, не помню точно, было ли это предложено».  ИА Regnum, 10.6.2009г. 

– Военные расходы в мире в 2008г. увеличились по сравнению с 2007г. на 4% и составили 1464 
млрд.долл. Об этом сообщает Стокгольмский международный институт исследования проблем мира 
СИПРИ (SIPRI), представляя очередной ежегодник SIPRI 2009, в котором отражены тенденции в сфере 
вооружений и международной безопасности. Динамика роста военных расходов в мире за последние десять 
лет составила 45%, говорится в сообщении института для прессы. 

По данным экспертов СИПРИ, наибольший рост военных расходов в мире за последнее десятилетие 
приходится на США (58%) – ассигнования Вашингтона выросли с 1999г. на 219 млрд.долл. Почти в три 
раза увеличили свои военные расходы за истекшее десятилетие Китай и Россия – 42 млрд.долл. и 24 
млрд.долл. соответственно. 

Заметный вклад в процесс роста военных расходов внесли и такие страны, как Индия, Саудовская 
Аравия, Иран, Израиль, Бразилия, Южная Корея, Алжир и Великобритания, отмечает СИПРИ. 

Лидируют по военным расходам в 2008г., по данным СИПРИ, США, на втором месте – Китай, далее 
следуют – Франция, Великобритания, Россия, Германия, Япония, Италия, Саудовская Аравия и заключает 
первую десятку Индия. 
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Только два государства из 15 лидеров мирового рынка вооружений в пред.г. снизили свои оборонные 
расходы. Это Германия и Япония, затраты которых уменьшились на 11% и 1,7% соответственно. Список 
100 крупнейших компаний-производителей оружия СИПРИ возглавляет американская компания Boeing с 
объемом продаж по данным на 2007 в 30,5 млрд.долл. В первой двадцатке списка СИПРИ по данным на 
2007г. – компании США и Европы. Общая сумма продаж компаний, вошедших в список 100 крупнейших, 
составила в 2007г. 347 млрд.долл. 

По данным СИПРИ, в мире насчитывается 8400 ядерных боеголовок, 2 тыс. из которых могли бы 
быть задействованы в любую минуту. Если считать боеголовки, находящихся в хранилищах и подлежащие 
утилизации, то в арсеналах восьми стран – США, России, Китая, Великобритании, Франции, Индии, 
Пакистана и Израиля – 23300 ед. 

Прошедший год стал рекордным по участию в международных миротворческих операциях. В акциях 
по поддержанию мира в 2008г. было задействовано 187586 чел., что на 11% больше по сравнению с пред.г. 
Стокгольмский международный институт исследования проблем мира был основан в 1966г., его 
ежегодники выпускаются с 1969г.  Росбалт, 8.6.2009г. 

– Глава иракского правительства Н. аль-Малики всячески усиливает свои позиции в силовых 
структурах. Пользуясь правами верховного главнокомандующего, премьер-министр назначает на ключевые 
посты в армии, а также в МВД и разведывательных службах лично преданных ему людей. Аль-Малики 
подчинил непосредственно себе Национальные контртеррористические силы и Багдадскую бригаду, 
которая обеспечивает безопасность в «зеленой зоне» столицы. Нередко, минуя вышестоящие инстанции, 
аль-Малики отдает приказы и распоряжения непосредственно командирам бригад. Отмечается, что 
подобная практика ведет к политизации военных и других силовиков, а их лояльность политическому 
лидеру становится над законом, что способствует возрождению «авторитарного стиля» в иракской 
политике. 

Н. аль-Малики постоянно заявляет, что национальная армия и полиция в состоянии взять на себя всю 
полноту ответственности за обеспечение безопасности в городах страны после ухода оттуда войск США. 
Глава правительства также подчеркивает, что не намерен просить продлить срок их пребывания, более 
оговоренного в американо-иракском соглашении – до 30 июня 2009г. Это относится ко всем городам, 
включая неспокойный Мосул и населенные пункты в провинции Дияла, где сохраняется высокая 
активность боевиков. По словам аль-Малики, «если нам потребуются войска США, они будут в состоянии 
сделать это, находясь вне пределов городов». Премьер-министр также признает необходимость 
американского содействия в информационно-разведывательном обеспечении действий правительственных 
сил против боевиков и террористов. 

Финансовые трудности, испытываемые страной в связи со снижением мировых цен на нефть, 
сказываются и на расходах минобороны и МВД. Первоначально военный бюджет на 2009г. был 
запланирован на 8,5 млрд.долл., но в итоге был сокращен до 4,5 млрд.долл. Расходы МВД также были 
спланированы на 8,5 млрд.долл., но затем их уменьшили до 5 млрд.долл. Италия в мае поставила иракским 
ВМС первый из четырех заказанных патрульных катеров. 

В мае 2009г. в численности и боевом составе группировки вооруженных сил США в Ираке 
существенных изменений не произошло. На 1 июня 2009г. она насчитывала 139 тыс.чел. в составе 14 
боевых бригад. Основные силы американских войск дислоцированы в центральных и северных районах 
Ирака. В связи с завершением миссии британских войск часть сил была переброшена в южные районы 
Ирака. 

Потери личного состава американских войск в Ираке в мае 2009г. возросли и составили убитыми 25 
чел. (в апр. – 19), в т. ч. боевые потери – 12 чел. (в апр. – 10). Число раненых составило 80 чел. (в апр. – 70). 
Общие потери вооруженных сил США в Ираке с 20 марта 2003г. по 1 июня 2009г. достигли, по 
уточненным данным, убитыми 4554 чел. и ранеными 31300 чел. Один американский военнослужащий 
считается пропавшим без вести. 

На 1 июня 2009г. расходы США на иракскую кампанию достигли 676 млрд.долл. В мае обе палаты 
американского конгресса одобрили выделение дополнительно 91,3 млрд.долл. на ведение военных 
операций в Ираке и Афганистане на текущий финансовый год, завершающийся 1 окт. 

В Пентагоне не предполагают выводить из Ирака крупные силы ВС США до проведения в этой 
стране парламентских выборов, намеченных на янв. 2010г., с тем, чтобы обеспечить их безопасное 
проведение. Американцы заявили, что выведут свои войска из иракских городов к 30 июня тек.г. 
Некоторые представители командования ВС США высказывали сомнения насчет своевременности этого 
шага, особенно в отношении Мосула. Большая часть американских войск будет отведена в военные базы и 
лагеря, расположенные вблизи городов, что позволит им в случае необходимости оперативно оказать 
помощь иракским силам безопасности. Базовый комплекс Кэмп-Виктори, в котором можно разместить 
свыше 20 тыс. военнослужащих, находится всего в 15 минутах езды от центра Багдада, т.е. фактически в 
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городской черте. В мае американские войска начали вывод своих войск из городов, передавать иракским 
силам безопасности патрульные базы и блокпосты. 

Руководство минобороны США не исключает, что боевые части американских сухопутных войск и 
морской пехоты могут остаться в Ираке в течение ближайших 10 лет. Об этом 26 мая заявил начальник 
штаба Армии (сухопутных войск) США генерал Дж. Кейси. Как известно, американо-иракское соглашение 
2008г. предусматривает вывод войск США из Ирака до конца 2012г. Но генерал Кейси считает, что эти 
сроки могут быть отодвинуты по просьбе иракской стороны. По мнению Кейси, в ближайшие 10 лет в 
Ираке существует высокая вероятность возникновения конфликтов, в которые Соединенным Штатам 
необходимо будет вмешаться. 

Интенсивность действий боевой авиации коалиционных сил в Ираке в мае немного снизилась. 
Авиация (преимущественно американские самолеты F-16, а также британские GR-4 «Торнадо») оказывала 
поддержку боевым действиям наземных сил ВС США и иракской армии в различных районах страны, 
наносила удары по базам и лагерям боевиков и террористов, их бункерам, транспортным средствам, 
складам оружия и боеприпасов, мастерским по изготовлению взрывных устройств, прикрывала с воздуха 
передвижение транспортных конвоев на автодорогах, вела воздушную разведку объектов противника. 
Наиболее интенсивно авиация США действовала в районе городов Багдад и Мосул. В минувшем месяце 
американские самолеты ежедневно совершали от 25 до 61 боевого вылета (в апр. от 30 до 65). Для 
нанесения ударов по противнику использовались, в частности, управляемые авиационные бомбы GBU-38, 
другие боеприпасы. Боевые самолеты неоднократно совершали полеты над неспокойными районами Ирака 
с целью демонстрации силы и запугивания противника. Авиация коалиционных сил регулярно 
привлекалась к решению поисково-спасательных задач. Транспортные перевозки в интересах 
коалиционных сил осуществляли ВВС США и Великобритании главным образом на самолетах типа С-130 
и С-17. Дозаправку боевых самолетов горючим в воздухе производили американские самолеты-заправщики 
КС-10 и КС-135. 

Общая численность войск и военных специалистов из других стран коалиции в Ираке (10) составляла 
на 1 июня 2009г. 4,5 тыс.чел. Свои воинские контингенты в стране имеют только Австралия, 
Великобритания и Румыния. В Ираке находятся 150 военнослужащих из Фиджи, которые охраняют 
сотрудников миссии ООН в Багдаде и не входят в состав многонациональных сил. Данных о потерях в апр. 
среди военнослужащих других стран, входящих в коалицию, не имеется.  www.iimes.ru, 7.6.2009г. 

– США планируют заменить самолеты-разведчики U-2, размещенные на базе в Южной Корее и 
осуществляющие наблюдение за КНДР, на беспилотные летательные аппараты, сообщает в среду агентство 
Ассошиэйтед Пресс со ссылкой на американские ВВС. Подполковник ВВС США Рене Уайт (Rene White), 
объявившая о замене U-2, не назвала примерную дату снятия самолетов-разведчиков с боевого дежурства 
на базе Осан. «U-2 покинут Южную Корею. Это произойдет не скоро. Но случится в будущем», – сказала 
Уайт. 

Несмотря на то, что функции U-2 заменяются спутниками, они по-прежнему стоят на вооружении на 
военно-воздушной базе США в Южной Корее и играют важную роль в операциях американских военных 
по наблюдению за КНДР. Одноместный U-2 был разработан в 50гг. прошлого века для нужд «холодной 
войны». Десятилетиями U-2 являлся «рабочей лошадкой» для американской армии. Ранняя модель 
самолета получила всемирную известность, когда в 1960г. советские военные сбили U-2, пилотируемый 
Гари Пауэрсом над территорией СССР.  РИА «Новости», 6.6.2009г. 

– Глава делегации США на российско-американских консультациях по СНВ в Женеве Роуз 
Гетемюллер заявила, что оценивает итоги второго раунда переговоров, завершившегося накануне, как 
продуктивные. Состоялись «продуктивные переговоры с российскими участниками по выработке 
предстоящего соглашения по СНВ», сказала Гетемюллер в ходе заседания Конференции ООН по 
разоружению. 

На встрече в Лондоне 1 апреля 2009г. президенты России и США Дмитрий Медведев и Барак Обама 
договорились начать переговоры для заключения нового соглашения по СНВ. Решено, что стороны будут 
стремиться выйти на уровни сокращения СНВ, которые будут ниже, чем в Договоре о стратегических 
наступательных потенциалах (СНП). 

Первый раунд переговоров прошел в Москве 19-20 мая, российская сторона оценила его как 
конструктивный и успешный. Срок действия нынешнего договора о сокращении стратегических 
наступательных вооружений (СНВ) истекает 5 дек. 2009г. Он был подписан в 1991г. и обязывал Москву и 
Вашингтон сократить стратегические ядерные силы с 10 тысяч боеголовок у каждой из сторон до 6 тысяч. 

В 1993г. Россия и США подписали Договор СНВ-2, предусматривающий существенное сокращение 
межконтинентальных баллистических ракет и ядерных боеголовок. Но в 2002г. Российская Федерация 
вышла из него в ответ на отказ США от Договора 1972г., который запрещал создание противоракетных 
систем. В 2002г. был подписан Договор о стратегических наступательных потенциалах (СНП), 
подразумевающий сокращение к 31 дек. 2012г. стратегических наступательных потенциалов СССР и США 
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до 1700-2200 ядерных боезарядов. Россия в 2005г. предложила американской стороне заключить новое 
соглашение взамен договора о СНВ.  Росбалт, 4.6.2009г. 

– Федеральное правительство США по ошибке придало огласке 266-страничный доклад, на 
страницах которого стоит гриф «строго конфиденциально». Этот документ содержит детальную 
информацию о сотнях гражданских ядерных объектах в США и карты, на которых указано точное 
расположение хранилищ топлива для ядерного оружия, сообщает в среду американская газета «Нью-йорк 
таймс». 

«Информация для служебного пользования, но не засекреченная, собиралась для передачи в 
Международное агентство по атомной энергии позже в этом году, – пишет «Нью-Йорк таймс». – президент 
Обама направил этот доклад на рассмотрение конгресса 5 мая, но государственное управление по печати по 
ошибке вывесило этот проект на сайт». 

Во вторник, после звонка из «Нью-Йорк таймс», текст этого доклада был убран с сайта 
государственного управления по печати США. Причины происшедшего до сих пор неясны и выясняются, 
заключает газета.  Interfax, 3.6.2009г. 

– В Женеве продолжаются российско американские консультации по стратегическим 
наступательным вооружениям. «Переговоры начались вчера в 11:00 и проходили в российской дипмиссии. 
Сегодня они идут в американской миссии. Говорить что-то по итогам пока преждевременно, т.к., может 
быть, они будут продолжены и завтра», – сообщили в представительстве РФ в Женеве. 

Российскую делегацию возглавляет директор департамента МИД РФ по вопросам безопасности и 
разоружения Анатолий Антонов, американскую – замгоссекретаря Роуз Гетемюллер. Первый раунд 
официальных российско-американских экспертных переговоров по СНВ прошел в Москве 19-20 мая. 

Принципиальная договоренность о необходимости нового документа взамен договора о СНВ была 
достигнута президентами России и США Дмитрием Медведевым и Бараком Обамой в апр. в Лондоне. 
Теперь экспертам предстоит за пять месяцев разработать юридически обязывающий договор, призванный 
сменить договор об СНВ-1, срок действия которого истекает 5 дек. 2009г. 

По итогам первого раунда консультаций официальный представитель МИД РФ Андрей Нестеренко 
заявил, что он прошел «в конструктивной, деловой атмосфере». Дипломат отметил, что «в ходе 
состоявшихся дискуссий стороны обсудили широкий круг вопросов, связанных с подготовкой будущего 
соглашения, а также рассмотрели возможные параметры доклада о ходе переговорного процесса, который 
должен быть представлен президентам двух стран в июле». 

А.Нестеренко заявил также позднее на брифинге в Москве, что России и США предстоит решить 
много технических проблем в рамках подготовки нового документа. «Среди первоочередных вопросов 
(которые будут вынесены на саммит России и США в Москве в июле) – достижение новых 
договоренностей взамен договора о стратегических наступательных вооружениях, срок действия которого 
истекает в дек. тек.г.», – сказал официальный представитель МИД РФ. 

По его словам,стороны ведут по этому вопросу активные консультации. «Несмотря на то, что есть 
общее понимание задачи, предстоит решить большое число технических проблем», – подчеркнул 
А.Нестеренко. 

Переговоры по СНВ проходят за закрытыми дверями. Российская и американская сторона 
подчеркивают, что они носят рабочий характер, и избегают публичных высказываний. Договор об 
ограничении стратегических наступательных вооружений (СНВ-1) был подписан в конце июля 1991г. в 
Москве и вступил в силу 5 дек. 1994г. Согласно договору, СССР и США должны были в течение 7 лет 
сократить свои ядерные арсеналы таким образом, чтобы у каждой стороны осталось не более 6 тысяч ед. 

В 2002г. РФ и США подписали полуторастраничный договор о Сокращении стратегических 
наступательных потенциалов, известный также как Московский договор. По нему стороны обязались до 
2012г. сократить ядерные боеголовки до 2200-1700 ед. Москва и Вашингтон уже заявили о готовности 
пойти в будущем договоре об СНВ на дальнейшие сокращения ниже переделов, установленных для 
ядерных боезарядов в Московском договоре. 

У российских и американских экспертов очень мало времени. Уже к саммиту РФ-США в начале 
июля они должны подготовить для лидеров двух стран предметный доклад о ходе работы над новым 
договором. Как заявляют в американском конгрессе, к авг. туда уже должен поступить согласованный текст 
договора с тем, чтобы законодатели успели его ратифицировать до истечения срока договора об СНВ-1. 
 Interfax, 2.6.2009г. 

– Второй раунд российско-американских консультаций по выработке новой договоренности в сфере 
сокращения стратегических наступательных вооружений (СНВ) откроется в понедельник в Женеве. 
Принципиальная договоренность о необходимости нового документа взамен договора о СНВ была 
достигнута президентами России и США Дмитрием Медведевым и Бараком Обамой в апр. в Лондоне. 
Теперь экспертам предстоит за пять месяцев разработать юридически обязывающий договор, призванный 
сменить договор об СНВ-1, срок действия которого истекает 5 дек. 2009г. 
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Первый раунд официальных российско-американских экспертных переговоров по СНВ прошел в 
Москве 19-20 мая. Российскую делегацию на переговорах возглавляет директор департамента МИД РФ по 
вопросам безопасности и разоружения Анатолий Антонов, американскую замгоссекретаря США Роуз 
Гетемюллер. По итогам первого раунда консультаций официальный представитель МИД РФ Андрей 
Нестеренко заявил, что он прошел «в конструктивной, деловой атмосфере». 

Дипломат отметил, что «в ходе состоявшихся дискуссий стороны обсудили широкий круг вопросов, 
связанных с подготовкой будущего соглашения, а также рассмотрели возможные параметры доклада о ходе 
переговорного процесса, который должен быть представлен президентам двух стран в июле». 

А.Нестеренко заявил также позднее на брифинге в Москве, что России и США предстоит решить 
много технических проблем в рамках подготовки нового документа. «Среди первоочередных вопросов 
(которые будут вынесены на саммит России и США в Москве в июле) – достижение новых 
договоренностей взамен договора о стратегических наступательных вооружениях, срок действия которого 
истекает в дек. тек.г.», – сказал официальный представитель МИД РФ. 

По его словам стороны ведут по этому вопросу активные консультации. «Несмотря на то, что есть 
общее понимание задачи, предстоит решить большое число технических проблем», – подчеркнул 
А.Нестеренко. Переговоры по СНВ проходят за закрытыми дверями. Российская и американская сторона 
подчеркивают, что они носят рабочий характер, и избегают публичных высказываний. 

Договор об ограничении стратегических наступательных вооружений (СНВ-1) был подписан в конце 
июля 1991г. в Москве и вступил в силу 5 дек. 1994г. Согласно договору, СССР и США должны были в 
течение 7 лет сократить свои ядерные арсеналы таким образом, чтобы у каждой стороны осталось не более 
6 тысяч ед. 

В 2002г. РФ и США подписали полуторастраничный договор о Сокращении стратегических 
наступательных потенцалов, известный также как Московский договор. По нему стороны обязались до 
2012г. сократить ядерные боеголовки до 2200-1700 ед. 

Москва и Вашингтон уже заявили о готовности пойти в будущем договоре об СНВ на дальнейшие 
сокращения ниже переделов, установленных для ядерных боезарядов в Московском договоре. У 
российских и американских экспертов очень мало времени. Уже к саммиту РФ-США в начале июля они 
должны подготовить для лидеров двух стран предметный доклад о ходе работы над новым договором. Как 
заявляют в американском конгрессе, к авг. туда уже должен поступить согласованный текст договора с тем, 
чтобы законодатели успели его ратифицировать до истечения срока договора об СНВ-1.  Interfax, 1.6.2009г. 

– США создают межведомственный Центр по проведению разведывательных и оперативных 
мероприятий против международной организованной преступности (International Organized Crime 
Intelligence and Operations Center, IOC-2), объявил министр юстиции Эрик Холдер. «Глобализация 
криминальных сетей и технологическое развитие превратили международные преступные группировки в 
значительную угрозу безопасности нашей страны. Мы отвечаем (криминальному миру) разработкой 
современной программы по борьбе с оргпреступностью 21 века, которая будет достаточно мобильна и 
современна, чтобы послужить надежной защитой от криминалитета на долгие годы», – сказал Холдер, 
представляя новую службу. 

Глава минюста находится в Риме, где участвует в министерской встрече в рамках G8. Текст 
заявления Холдера распространило в Вашингтоне подведомственное минюсту ФБР. IOC-2 будет 
координировать работу девяти американских спецслужб и работать над ликвидацией угроз 
нацбезопасности США, исходящих от международной преступности. Центр будет привлекать к операциям 
все заинтересованные структуры. «IOC-2 позволит нам собирать, анализировать и обрабатывать 
информацию из многих источников. для поиска как преступников-одиночек, так и для выявления 
криминальных сетей», – отметил Холдер. 

В работе центра будут участвовать ФБР, Секретная служба США, Миграционная и таможенная 
служба, Служба по борьбе с распространением наркотиков, Бюро по дипломатической безопасности при 
госдепе, Налоговая служба, Бюро по алкоголю, табаку и огнестрельному оружию, Служба по контролю за 
почтовыми отправлениями, соответствующие департаменты министерств труда и юстиции, Департамент по 
борьбе с терроризмом и финразведке минфина.  Прайм-ТАСС, 30.5.2009г. 

– Военно-воздушные силы США заказали у американской компании Lockheed Martin Corp., 
специализирующейся в области авиастроения, авиакосмической техники и судостроения, поставку военных 
спутников для орбитальной системы противоракетной обороны (так называемая программа SBIRS). 

Сумма госзаказа составляет 1,49 млрд.долл., передает Associated Press. На этом фоне акции Lockheed 
подорожали к концу пятничных регулярных торгов в Нью-Йорке на 0,77% до 83,63 долл. Чистая прибыль 
Lockheed Martin в I кв. 2009г. сократилась на 8,9% до 666 млн.долл.  www.bfm.ru, 30.5.2009г. 

– Новый раунд переговоров между Россией и США о стратегических наступательных вооружениях 
(СНВ) состоится на следующей неделе в Женеве, сообщил в четверг на брифинге в госдепе США пресс-
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секретарь американского дипломатического ведомства Иян Келли. «Мы бы предпочли не высказываться о 
деталях переговоров» – заявил И.Келли. 

«Однако можно сообщить, что американскую делегацию возглавит помощник госсекретаря по 
вопросам проверки и соблюдения договорных норм Роуз Геттемюллер» – сказал он. Встречи в Женеве 
станут продолжением переговоров, которые состоялись недавно в Москве, добавил И.Келли. 

Ранее источник в МИД России сообщил, что 20 мая на переговорах в Москве представители США и 
России договорились провести следующий раунд переговоров по СНВ 1-3 июня в Женеве. Источник также 
заявил, что российская сторона считает успешным московский раунд переговоров. «Переговоры 
завершились. Мы расцениваем их как успешные», – подчеркнул он, добавив: «Встреча прошла в 
конструктивном духе».  Interfax, 29.5.2009г. 

– Новый раунд переговоров между Россией и США о стратегических наступательных вооружениях 
(СНВ) состоится на следующей неделе в Женеве, сообщил на брифинге в госдепе США пресс-секретарь 
американского дипломатического ведомства Ин Келли. «Мы бы предпочли не высказываться о деталях 
переговоров» – заявил И.Келли. «Однако можно сообщить, что американскую делегацию возглавит 
помощник госсекретаря по вопросам проверки и соблюдения договорных норм Роуз Геттемюллер» – сказал 
он. 

Встречи в Женеве станут продолжением переговоров, которые состоялись недавно в Москве, добавил 
И.Келли. Ранее источник в МИД России сообщил, что 20 мая на переговорах в Москве представители США 
и России договорились провести следующий раунд переговоров по СНВ 1-3 июня в Женеве. 

Источник также заявил, что российская сторона считает успешным московский раунд переговоров. 
«Переговоры завершились. Мы расцениваем их как успешные», – подчеркнул он, добавив: «Встреча 
прошла в конструктивном духе».  Interfax, 29.5.2009г. 

– Корабль ВВС США General Hoyt S.Vandenberg пустили на дно у берегов архипелага Флорида-Кис, 
сообщает агентство Рейтер. На то, чтобы его затопить понадобилось всего три минуты. С него заранее 
сняли все, что могло бы причинить вред окружающей среде. В т.ч. срезали провода и содрали краску с 
бортов. 

Судно было списано еще в 1983г. В течение последующих лет Vandenberg находился в списке 
кораблей Резервного Военно-Морского флота США в Форт – Юстисе. Опустившийся на глубину 40 м., 
корабль ВВС США теперь представляет собой искусственный риф, второй в мире по величине. Он 
послужит укрытием для обитателей моря и станет объектом для развлечения ныряльщиков.  РИА 
«Новости», 29.5.2009г. 

– Власти округа Сан-Диего в штате Калифорния одобрили планы частного подрядчика по 
строительству тюрьмы для нелегальных иммигрантов, способной вместить более 2 тыс.чел. 

На территории округа действует исправительный центр для иммигрантов, рассчитанный на 700 чел. 
Первая очередь проекта, который будет реализован компанией Corrections of America, предполагает 
возведение тюремного блока на 1 488 мест, вторая – на 684 места, сообщает агентство UPI. Новая тюрьма 
расположится вблизи от двух других тюрем округа на участке площадью 40 акров.  Prian.ru, 27.5.2009г. 

– Президент США Барак Обама подписал в пятницу закон о контроле финансирования оборонных 
программ, который, по его задумке, позволит сэкономить значительные средства американского бюджета. 
Накануне закон утвердил сенат, ранее – палата представителей конгресса США. Парламентарии 
проголосовали за закон единогласно.  

В условиях, «когда страна участвует в двух войнах и пытается выкарабкаться из глубокой рецессии», 
бросаться деньгами неприемлемо. Обама отметил, что 295 млрд.долл., затраченных в пред.г. на 
финансирование 95 неэффективных оборонных программ, были фактически выброшены на ветер. 

В начале апреля Пентагон объявил о сокращении неэффективных программ. Это решение стало 
частью программы Обамы по общему сокращению трат. Президент США, представляя бюджет на 
следующий финансовый год, сказал, что его администрация будет делать все для ликвидации 
неэффективных и затратных программ во всех сферах. Минобороны стало первым ведомством, начавшим 
после этого активно пересматривать свою стратегию. 

Минобороны сократило финансирование программы по развитию перспективных вооружений и 
технологий, отказалось от использования и поддержки устаревших противоракетных систем, прекратило 
разработку нового вертолета для президента и сворачивает программы по выпуску устаревших самолетов. 
 РИА «Новости», 22.5.2009г. 

– Президент США Барак Обама подписал закон, предусматривающий реформирование системы 
закупок вооружений и направленный на упорядочивание расходов в данном направлении. Он сделал это на 
следующий же день после того, как документ получил полное одобрение конгресса. 

Выступая на церемонии подписания, президент сказал, что «чрезвычайно горд», что это событие 
произошло. Он назвал «неприемлемым» в нынешних условиях распыление средств, направленных на 
военные нужды. 
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Недовольство американских властей вызывал постоянный перерасход средств при реализации 
программ Пентагона. По данным Управления по подотчетности правительства (УПП), только в 2008г. 
заложенные в бюджет лимиты были превышены почти на 300 млрд.долл. Конгрессмены в ходе обсуждения 
данной темы заявили, что «больше нельзя мириться с подобным положением». 

По сообщениям американских СМИ, закон предусматривает создание в Пентагоне нового 
аналитического отдела, отвечающего за прогнозные оценки стоимости новых военных программ и 
доведение их до сведения министра обороны. Рекомендуется больше уделять внимание испытаниям 
вооружений, прежде чем их производство будет поставлено на поток. Военному ведомству также будет 
вменяться в обязанность поиск всевозможных альтернативных вариантов для снижения затрат и 
оптимизации сроков.  Прайм-ТАСС, 22.5.2009г. 

– Конгресс США одобрил законопроект, направленный на реформирование системы закупок 
вооружений. В четверг его единогласно приняла палата представителей, последовав примеру сенаторов. 
Недовольство американских властей вызывал постоянный перерасход средств при реализации программ 
Пентагона. По данным Управления по подотчетности правительства (УПП), только в 2008г. заложенные в 
бюджет лимиты были превышены почти на 300 млрд.долл. Конгрессмены в ходе обсуждения 
законопроекта заявили, что «больше нельзя мириться с подобным положением». Президент США Барка 
Обама с этим согласен: он может подписать данный документ уже в пятницу. 

Законопроект предусматривает создание в Пентагоне нового аналитического отдела, отвечающего за 
прогнозные оценки стоимости новых военных программ и доведение их до сведения министра обороны. 
Рекомендуется больше уделять внимание испытаниям вооружений, прежде чем их производство будет 
поставлено на поток. Военному ведомству также будет вменяться в обязанность поиск всевозможных 
альтернативных вариантов для снижения затрат и оптимизации сроков.  Прайм-ТАСС, 22.5.2009г. 

– Сенат США одобрил законопроект об ассигнованиях на войну в Ираке и Афганистане в 91,3 
млрд.долл. Данные средства не включают расходы на закрытие тюрьмы в Гуантанамо. Законопроект был 
принят 86 голосами «за», 3 сенатора высказались против финансирования военных и дипломатических 
действий в Ираке и Афганистане. Объем расходов США на войну в Ираке и Афганистане превысит 900 
млрд.долл. 

Согласно принятому законопроекту, минобороны США получит 73 млрд.долл., 4,6 млрд. из которых 
будет использовано для подготовки и вооружения сил безопасности Афганистана и Ирака, 400 млн.долл. – 
сил безопасности Пакистана. Еще 21,9 млрд.долл. потратят на закупку нового оружия. 
 www.russian.china.org, 22.5.2009г. 

– Из Национальных архивов США исчез винчестер объемом 1 терабайт, хранящий 
конфиденциальные данные о сотрудниках администрации бывшего президента США Билла Клинтона (Bill 
Clinton). 

Как сообщает Fox News, в числе пропавшей информации – номера карт социального страхования, 
адреса и рабочая документация Секретной службы минфина США и Белого дома. На винчестере 
содержались стенограммы правительственных социально-политических событий. 

Федеральное бюро расследований США проводит расследование произошедшего. Жесткий диск 
пропал между окт. 2008г. и мартом 2009г. Неизвестно, были данные похищены или пропали случайно. Как 
стало известно, злоумышленники могли получить номера соцстраховки трех дочерей экс-вице-президента 
Альберта Гора (Albert Gore).  www.bfm.ru, 20.5.2009г. 

– Сенат на слушаниях в среду отказал в выделении 80 млн.долл. минюсту и минобороны США на 
организацию перемещения заключенных из тюрьмы на базе Гуантанамо (Куба) на континентальную 
территорию Соединенных Штатов. Как следует из документов сената, парламентарии отклонили запрос на 
финансирование 90 голосами против шести. 

Барак Обама заявлял, что США закроют тюрьму на Гуантанамо, где содержатся 240 заключенных, к 
будущему янв. Конгресс пока не дает разрешения на финансирование этого, требуя от правительства 
предоставить точный, пошаговый план действий по скорейшему решению судьбы заключенных. Ни 
республиканцы, ни демократы не желают, чтобы узники Гуантанамо находились бессрочный период теперь 
уже в США: их родные страны не торопятся принять их обратно. 

Сегодняшнее решение стало закономерным развитием сенатских дебатов накануне. Перспектива 
перевода заключенных, обвиняющихся в терроризме, в США испугала сенаторов и вызвала жаркие споры. 
Против перевода возразили не только последовательные критики почти всех действий администрации 
Обамы – республиканцы, но и однопартийцы президента – демократы. Последние несколько раз отмечали, 
что не проголосуют за выделение средств, пока администрация не поставит конкретные сроки пребывания 
заключенных в США, а также постоянно напоминали правительству, что всегда будут выступать против 
перевода каких-либо обвиняемых на территорию США. 

«Они (заключенные Гуантанамо) не нужны нам здесь», – сказал, комментируя запрос, лидер 
демократического большинства в сенате сенатор от Невады Харри Рейд. Ему вторит лидер сенатских 
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республиканцев сенатор от Кентукки Митч Макконнелл: «Гуантанамо – прекрасное место для 
террористов».  РИА «Новости», 20.5.2009г. 

– США продолжат финансировать разработки системы антиракет «Хец-3». Договоренность об этом 
была достигнута в ходе переговоров между представителями министерств обороны двух стран. Связанные 
с этим расходы заложены в проект оборонного бюджета США на ближайшие годы. 

Стоимость разработок, по предварительной оценке, достигнет 800 млн.долл. Согласно 
существующим договоренностям, половина этой суммы поступит из бюджета Пентагона. Ранее в Израиле 
высказывались опасение, что успешный проект, работа над которым велась совместно США и Израилем, 
может стать жертвой экономического кризиса, поскольку Пентагон рассматривал возможность в целях 
экономии отказаться от финансирования разработок. 

Об этом было сообщено через считанные часы после того, как Иран провел успешные испытания 
двухступенчатой баллистической ракеты на твердом топливе. Подготовка к запуску ракеты, способной 
нести ядерную боеголовку занимает считанные минуты, а радиус действия составляет 2000 км.  Вестник 
Израиля, 20.5.2009г. 

– Во Вьетнаме продолжается вспышка холеры, сообщает Xinhua со ссылкой на вьетнамские СМИ. 
Случаи заболевания зафиксированы в 13 провинциях страны. Как заявил министр здравоохранения 
Вьетнама Нгуен Тхи Суен (Nguyen Thi Xuyen), новые случаи холеры были зарегистрированы в северных 
провинциях Хынгйен (Hung Yen) и Виньфук (Vinh Phuc).  

В медицинские учреждения страны обратились 628 чел. с симптомами острой диареи. По 
результатам анализов у 58 из них был обнаружен возбудитель холеры. Министерство здравоохранения 
предупредило вьетнамцев о возможном распространении заболевания. Региональным органам 
здравоохранения было предписано провести мероприятия, направленные на борьбу с распространением 
инфекции среди населения.  Вестник Израиля, 20.5.2009г. 

– Делегации России и США продолжат в Москве переговоры по выработке нового договора о 
сокращении стратегических наступательных вооружений взамен СНВ-1. Встреча проходит за закрытыми 
дверями, и стороны тщательно избегают каких-либо комментариев и оценок. 

«Это первая полноформатная встреча, на ней стороны излагают свои позиции по новому договору, 
дают в случае необходимости дополнительные разъяснения и уточнения», – сказал источник, близкий к 
переговорам. 

Пока не ясно, когда завершатся переговоры, поскольку для делегаций зарезервирован еще один день 
– четверг на случай необходимости продолжения обсуждения. Но не исключено, что делегации дипломатов 
и военных экспертов, которые возглавляют директор департамента МИД РФ по вопросам безопасности и 
разоружения Анатолий Антонов и замгоссекретаря США Роуз Гетемюллер, уложатся в два дня и завершат 
работу в среду. 

Накануне переговоров Россия выразила надежду на то, что они будут плодотворными. «Мы 
рассчитываем на плодотворный обмен позиционных подходов российской и американской делегаций и на 
работу, которая позволит выйти на взаимоприемлемые договоренности, обеспечивающие стратегическую 
стабильность», – сказал глава МИД России Сергей Лавров. 

Российским и американским экспертам предстоит за пять месяцев разработать юридически 
обязывающий договор, призванный сменить договор об СНВ-1, срок действия которого истекает 5 дек. 
2009г. К началу июля, когда в Москве состоится российско-американский саммит, они должны представить 
лидерам двух стран предметный доклад о ходе работы над документом. 

Над договором об СНВ-1 эксперты двух стран работали семь лет. Московский договор о сокращении 
стратегических наступательных потенциалов, представляющий собой полуторастраничный текст, был 
разработан за год. 

Договор об СНВ-1 был подписан в конце июля 1991г. в Москве и вступил в силу 5 дек. 1994г. 
Согласно этому документу, СССР и США должны были в течение 7 лет сократить свои ядерные арсеналы, 
чтобы у каждой стороны осталось не более 6 тысяч ед. 

В 2002г. РФ и США подписали полуторастраничный договор о Сокращении стратегических 
наступательных потенциалов, известный также как Московский договор. По нему стороны обязались до 
2012г. сократить ядерные боеголовки до 2200-1700 ед. Москва и Вашингтон уже заявили о готовности 
пойти в будущем договоре об СНВ на дальнейшие сокращения ниже переделов, установленных для 
ядерных боезарядов в Московском договоре.  Interfax, 20.5.2009г. 

– Американская компания Boeing и голландская Systematic объявили о заключении соглашения, 
предусматривающего совместную разработку систем противоракетной обороны, включая потенциальные 
проекты в рамках NATO. Предполагается использование разработок компании Systematic в области систем 
боевого управления, взаимодействия и связи, выработки решений – в частности, пакета SitaWare.  CNews, 
19.5.2009г. 
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– Первые официальные российско-американские переговоры по выработке нового договора о 
сокращении стратегических наступательных вооружений взамен СНВ-1 начались во вторник в Москве. 
Делегации экспертов на встрече, которая продлится два дня, возглавляют директор департамента МИД РФ 
по вопросам безопасности и разоружения Анатолий Антонов и замгоссекретаря США Роуз Гетемюллер. 

Им предстоит за пять месяцев разработать юридически обязывающий договор, призванный сменить 
договор об СНВ-1, срок действия которого истекает 5 дек. 2009г. 

В Москве настроены на конструктивный разговор и достижение конкретных результатов. «Мы 
настроены на конструктивный диалог и рассчитываем, что оптимизм, который выражают обе стороны, 
воплотится в практические результаты», – заявили в департаменте информации и печати МИД РФ. 

На Смоленской площади также ожидают, что американская сторона представит письменные 
предложения по тексту будущего договора. «Предстоящие переговоры будут не просто обменом мнений, а 
переходом к конкретному обсуждению будущего договора с выдвижением сторонами конкретных 
предложений», – отметили в департаменте. Переговоры проходят за закрытыми дверями. Российская и 
американская сторона подчеркивают, что они носят рабочий характер, и избегают публичных 
высказываний. 

Договор об ограничении стратегических наступательных вооружений (СНВ-1) был подписан в конце 
июля 1991г. в Москве и вступил в силу 5 дек. 1994г. Согласно договору, СССР и США должны были в 
течение 7 лет сократить свои ядерные арсеналы таким образом, чтобы у каждой стороны осталось не более 
6 тысяч ед. 

В 2002г. РФ и США подписали полуторастраничный договор о Сокращении стратегических 
наступательных потенциалов, известный также как Московский договор. По нему стороны обязались до 
2012г. сократить ядерные боеголовки до 2200-1700 ед. 

Москва и Вашингтон уже заявили о готовности пойти в будущем договоре об СНВ на дальнейшие 
сокращения ниже переделов, установленных для ядерных боезарядов в Московском договоре. 

У российских и американских экспертов очень мало времени. Уже к саммиту РФ-США в начале 
июля они должны подготовить для лидеров двух стран предметный доклад о ходе работы над новым 
договором. Как заявляют в американском конгрессе, к авг. туда уже должен поступить согласованный текст 
договора с тем, чтобы законодатели успели его ратифицировать до истечения срока договора об СНВ-1. 
 Interfax, 19.5.2009г. 

– Подготовка нового российско американского соглашения взамен Договора СНВ-1, срок действия 
заканчивается в дек. 2009г., отвечала бы интересам международной безопасности, считает командующий 
Ракетными войсками стратегического назначения (РВСН) генерал-полковник Николай Соловцов. 
«Прекращение действия Договора СНВ-1 в дек. 2009г. без достижения новых договоренностей в этой 
области, безусловно, подрывает режим международного контроля над стратегическими ядерными 
вооружениями. Поэтому и было принято решение о подготовке нового договора между РФ и США взамен 
СНВ-1», – сказал Н.Соловцов, комментируя предстоящий первый раунд переговоров между РФ и США по 
стратегическим наступательным вооружениям (СНВ). 

По словам командующего, «интересам нашей стороны отвечало бы включение в новый договор 
ограничений количества стратегических носителей ядерного оружия, а не только ядерных боезарядов, и 
сохранение запрета на базирование СНВ вне пределов национальной территории». По его словам, в новом 
соглашении должна быть четко закреплена терминологическая база. Оно должно также предусматривать 
упрощенный вариант «апробированных в Договоре СНВ-1 механизмов инспекционного контроля и обмена 
информацией». 

Н.Соловцов также отметил, что из боевого состава РВСН не будут выводиться ракеты с 
неизрасходованным ресурсом. «Ни одна пусковая установка, ни один ракетный полк не выводятся и не 
будут выводиться из боевого состава при наличии у них неизрасходованного эксплутационного ресурса. 
Такой подход сохранится и при выполнении нового договора, который будет заключен с США взамен СНВ 
1, срок действия которого заканчивается в дек.», – сказал Н.Соловцов. 

Ранее официальный представитель МИД РФ Андрей Нестеренко сообщил, что первый раунд 
переговоров России и США по проблематике СНВ пройдет в Москве 18-20 мая. «Согласовано, что первый 
раунд полномасштабных, полноформатных переговоров пройдет в Москве с 18 по 20 мая», – заявил А. 
Нестеренко. 

По данным госдепа США, обнародованным в апр., Россия на 1 янв. 2009г. Россия располагала 814 
развернутыми носителями ядерных вооружений, включая межконтинентальные баллистические ракеты 
наземного базирования, баллистические ракеты на подводных лодках и тяжелые бомбардировщики, а 
также 3909 ядерными боеголовками. 

США, согласно данным госдепа, на 1 янв. 2009г., имели 1198 носителей и 5576 боезарядов. По 
данным госдепа, стороны сохраняют относительный паритет по общему числу межконтинентальных 
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баллистических ракет – 550 у США и 469 у РФ. Однако на российских ракетах установлено больше 
боеголовок – 2005 против 1250 у США. 

США опережают Россию по числу стратегических бомбардировщиков – 216 против 77, а также 
количеству ракет на подводных лодках – 432 против 268. На этих носителях у американцев также больше 
боеголовок – 4326 против 1904. Договор СНВ-1 обязывает РФ и США сократить число развернутых 
носителей до уровня не более 1600 ед. Количество боезарядов ограничивается на уровне не более 6000 ед. 
Действие СНВ-1 истекает 5 дек. 2009г. 

Заключенный между РФ и США в 2002г. Московский Договор о сокращении стратегических 
наступательных потенциалов предусматривает, что к 2012г. у каждой из сторон должно остаться по 1700-
2200 ядерных боезарядов.  Interfax, 18.5.2009г. 

– Палата представителей конгресса США одобрила выделение дополнительно 96,7 млрд.долл. на 
продолжение войны в Афганистане и Ираке на период до 1 окт. 2009г. В законопроект, за который 
проголосовали в четверг 368 конгрессменов при 60 против, помимо расходов непосредственно на военные 
операции, включены также средства на оказание помощи Афганистану, Пакистану, ряду африканских 
стран, на содействие Мексике в борьбе с наркоторговцами, на меры по противодействию возможной 
пандемии гриппа А/H1N1). 

На покрытие затрат на войну в Афганистане и Ираке предусматривается 47,7 млрд. долл, еще 23 
млрд.долл. – на замену уничтоженной или поврежденной боевой техники в этих двух конфликтах. Палата 
сама добавила к запросу администрации 3,1 млрд.долл. на закупку 19 военно-транспортных самолетов С-17 
и С-130. 

Пакистану конгрессмены согласились предоставить 1 млрд. долл, в т.ч. 400 млн. на подготовку и 
оснащение пакистанских сил безопасности для противостояния талибам и террористам из «Аль-Каиды». 
Остальная часть суммы пойдет на экономическое развитие и с/х программы. Афганистану на 
экономическое развитие и демократические реформы планируется выделить 980 млн.долл. На помощь 
Кении, Сомали, Южному Судану и Зимбабве – 151 млн.долл. На поддержку усилий Мексики по обузданию 
наркобаронов – 470 млн.долл. 2 млрд.долл. предназначаются на борьбу с вирусами гриппа. 

Большие дебаты вызвала просьба администрации Барака Обамы предоставить 80 млн.долл. для того, 
чтобы закрыть в начале следующего года спецтюрьму в Гуантанамо (Куба), где содержатся подозреваемые 
в террористической деятельности. Таковых там насчитывается сейчас 241. Многим конгрессменам не по 
душе идея Б.Обамы перевести их на территорию США для суда или дальнейшей отсидки в тюрьмах. В 
итоге законодатели из нижней палаты не только отказались давать деньги, но и запретили до 30 сент. 
доставлять кого-либо из узников в США. Они также затребовали от администрации доклад, в котором 
будет содержатся оценка рисков, связанных с размещением террористов в федеральных тюрьмах. 

Сенату еще предстоит принять свой вариант законопроекта по допфинансированию военных 
операций. В ходе прошедших дискуссий в комитете по ассигнований была рекомендована другая общая 
сумма – 91,3 млрд. долл, в т.ч. 50 млн. на закрытие Гуантанамо. 

Глава Пентагона Роберт Гейтс хотел бы, чтобы все это произошло до 25 мая. Уже в июле кончатся 
деньги для военных операций, предупредил он. 

Если конгресс не подведет Б.Обаму, то в 2009 фин.г., который завершится 30 сент., затраты на войну 
в Афганистане и Ираке составят в общей сложности 150 млрд.долл. – 70 млрд. были одобрены еще летом 
пред.г. На 2010 фин.г. Белый дом запросил еще 130 млрд.долл.  Прайм-ТАСС, 15.5.2009г. 

– Производство российских ракетных двигателей РД-180 по российской лицензии в США 
американскими партнерами признано нецелесообразным из-за мирового финансового кризиса, это никак не 
отразится на выручке разработчика этих двигателей – российского НПО «Энергомаш», заявил гендиректор 
ОАО «НПО Энергомаш имени академика В.П.Глушко» Дмитрий Пахомов. 

«Наши американские партнеры, взвесив «за» и «против» и сравнив с ценами на ракетные двигатели, 
поставляемые из России для американских ракет-носителей «Атлас», пришли к выводу, что импортировать 
РД-180 из России выгоднее, чем производить их по лицензии на территории США, что было ранее 
определено совместным межправительственным соглашением между Россией и США», – сообщил 
Дмитрий Пахомов. 

По его словам, «НПО Энергомаш» ведет переговоры с американскими партнерами о возможности 
увеличения поставок ракетных двигателей для американских носителей «Атлас» с пяти до восьми шт. в 
год. «Наши партнеры в США пришли к выводу, что, несмотря на финансовый кризис, у них есть 
возможность и необходимость в импортировании из России до восьми ракетных двигателей РД-180 в год», 
– сказал глава «НПО Энергомаш». 

На сегодня осуществлено 20 запусков «Атласа» с двигателями РД-180 и все они были успешными. 
Специалисты считают, что технический уровень двигателя РД-180 превосходит все известные зарубежные 
аналоги, поэтому контракты с американской стороной заключены на длительную перспективу. 
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Первый запуск ракеты-носителя Atlas-3 с РД-180 был осуществлен 24 мая 2000г., в окт. того же года 
стартовал Atlas-5. Двигатели НПО «Энергомаш» позволили существенно увеличить энергетические 
возможности носителей всего семейства Atlas, повысить их эксплуатационные качества, уменьшить 
стоимость пуска. «Энергомаш» – одно из немногих российских предприятий, наукоемкая и 
высокотехнологичная продукция которого пользуется спросом на международном рынке.  РИА «Новости», 
15.5.2009г. 

– Минобороны и государственный департамент США заняли противоположные позиции по вопросу 
размещения систем американской ПРО в Польше и Чехии. На днях заместитель госсекретаря США по 
вопросам проверки и соблюдения соглашений по контролю над вооружениями Роуз Готтемюллер заявила, 
что администрация Соединенных Штатов открыта к российскому предложению о замене элементов 
американской ПРО в Польше и Чехии постсоветским радаром в Азербайджане (Габалинской РЛС, 
арендуемой Россией). Тем самым она дала понять, что не считает целесообразными столь дорогостоящие 
инвестиции, тем более, что подобный шаг может заставить Россию пойти на ответный шаги. 

Спустя несколько дней директор по вопросам операций Дэвид Aльтвегг на пресс-конференции в 
Пентагоне заявил, что США продолжат работы над строительством системы противоракетной обороны, т.к. 
это эффективно и уже протестировано. «Эта система будет развиваться до тех пор, пока сохраняется угроза 
со стороны Ирана. Необходимо активно стремиться к тому, чтобы иметь в Европе эффективную защиту 
перед ядерной атакой», – отметил он. На строительство 10 бункеров в Редзикове под Слупском (Польша) и 
установление радара в Чехии выделен 51 млн.долл. Общая стоимость строительства составляет почти 5 
млрд.долл., передает gp24.pl. 

Предложение о совместном использовании РЛС в Азербайджане Россия представила Джорджу Бушу 
еще в 2007г. На тот момент президент США не принял этого предложения. Позднее, на вопрос о судьбе 
системы противоракетной обороны, посол США в Азербайджане Энн Дерси заявила, что США, Россия и 
Европа стоят перед угрозой возможной опасности со стороны Северной Кореи и Ирана. «США приступили 
к позитивному диалогу с Россией по вопросу о противоракетной обороне. Россия предлагала использовать 
Габалинскую РЛС. Не думаю, что эта РЛС сможет выполнять функцию противоракетной системы, 
создаваемых в Чехии и Польше», – сказала посол. 

Искать причину позиции противников ПРО в Европе следует в экономике. Так согласно докладу 
«Строительство вооруженных сил 21 века: новые реальности, новые приоритеты» вашингтонского Центра 
за американский прогресс, отказа от дальнейших программ по ПРО сэкономит за 4г. более 13 млрд.долл., в 
случае же полного отказа от планов развертывания ПРО американский бюджет сэкономит 25 млрд. 

В докладе также говорится, что критики ПРО, такие как бывший директор управления по 
испытаниям и оценкам минобороны США Филип Койл, ставят под сомнение стратегическую логику 
создания противоракетной обороны, заявляя, что она ненужным образом провоцирует Россию.  ИА 
Regnum, 12.5.2009г. 

– Минобороны и государственный департамент США заняли противоположные позиции по вопросу 
размещения систем американской ПРО в Польше и Чехии. На днях заместитель госсекретаря США по 
вопросам проверки и соблюдения соглашений по контролю над вооружениями Роуз Готтемюллер заявила, 
что администрация Соединенных Штатов открыта к российскому предложению о замене элементов 
американской ПРО в Польше и Чехии постсоветским радаром в Азербайджане (Габалинской РЛС, 
арендуемой Россией). Тем самым она дала понять, что не считает целесообразными столь дорогостоящие 
инвестиции, тем более, что подобный шаг может заставить Россию пойти на ответный шаги. 

Спустя несколько дней директор по вопросам операций Дэвид Aльтвегг на пресс-конференции в 
Пентагоне заявил, что США продолжат работы над строительством системы противоракетной обороны, т.к. 
это эффективно и уже протестировано. «Эта система будет развиваться до тех пор, пока сохраняется угроза 
со стороны Ирана. Необходимо активно стремиться к тому, чтобы иметь в Европе эффективную защиту 
перед ядерной атакой», – отметил он. На строительство 10 бункеров в Редзикове под Слупском (Польша) и 
установление радара в Чехии выделен 51 млн.долл. Общая стоимость строительства составляет почти 5 
млрд.долл., передает gp24.pl. 

Предложение о совместном использовании РЛС в Азербайджане Россия представила Джорджу Бушу 
еще в 2007г. На тот момент президент США не принял этого предложения. Позднее, на вопрос о судьбе 
системы противоракетной обороны, посол США в Азербайджане Энн Дерси заявила, что США, Россия и 
Европа стоят перед угрозой возможной опасности со стороны Северной Кореи и Ирана. «США приступили 
к позитивному диалогу с Россией по вопросу о противоракетной обороне. Россия предлагала использовать 
Габалинскую РЛС. Не думаю, что эта РЛС сможет выполнять функцию противоракетной системы, 
создаваемых в Чехии и Польше», – сказала посол. 

Искать причину позиции противников ПРО в Европе следует в экономике. Так согласно докладу 
«Строительство вооруженных сил 21 века: новые реальности, новые приоритеты» вашингтонского Центра 
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за американский прогресс, отказа от дальнейших программ по ПРО сэкономит за 4г. более 13 млрд.долл., в 
случае же полного отказа от планов развертывания ПРО американский бюджет сэкономит 25 млрд. 

В докладе также говорится, что критики ПРО, такие как бывший директор управления по 
испытаниям и оценкам минобороны США Филип Койл, ставят под сомнение стратегическую логику 
создания противоракетной обороны, заявляя, что она ненужным образом провоцирует Россию.  ИА 
Regnum, 12.5.2009г. 

– Президент США Барак Обама предложил выделить Пентагону 663,8 млрд.долл. на расходы в 2010 
фин.г., который начнется 1 окт. тек.г. Детализированная версия бюджета была представлена в Вашингтоне. 
На продолжение войны в Ираке и Афганистане хозяин Белого дома запросил в новом финансовом году 130 
млрд.долл. «Мы сэкономим деньги, ликвидировав ненужные военные программы, которые не имеют 
никакого отношения к обеспечению нашей безопасности», – заявил президент Б.Обама. 

Под сокращение попала программа производства новых вертолетов для президента США, стоимость 
которой грозила перевалить за 13 млрд.долл. Прекращается производство истребителей F-22, военно-
транспортных самолетов С-17, сворачивается проект разработки многозарядной системы перехватчиков 
кинетического действия. 

В бюджет Пентагона заложены дополнительно 2 млрд.долл. для усиления разведки, в т.ч. за счет 
большего использования беспилотных летательных аппаратов, а также пилотируемых турбовинтовых 
самолетов. Планируется усилить возможности спецназа США, увеличив личный состав на 4%, т.е. более 
чем на 2400 чел. Что касается программы ПРО, то ее планируется урезать на 1,2 млрд.долл. В целом 
бюджет пентагоновского Агентства по ПРО в новом финансовом году составит 7,8 млрд.долл. 

Как указывается в проекте бюджета, направленном на Капитолийский холм, ассигнования на 
деятельность Пентагона в 2010 фин.г. возрастут на 4% по сравнению с нынешним бюджетом или на 20,5 
млрд.долл.  Прайм-ТАСС, 8.5.2009г. 

– Заместитель госсекретаря США по вопросам проверки и соблюдения соглашений по контролю над 
вооружениями Роуз Готтемюллер заявила, что администрация Соединенных Штатов открыта к 
российскому предложению о замене элементов американской ПРО в Польше и Чехии постсоветским 
радаром в Азербайджане (Габалинской РЛС, арендуемой Россией). «Считаю, что это предложение 
заслуживает дальнейшего рассмотрения. Насколько я поняла из разговоров с моими российскими 
коллегами, это предложение все еще актуально. Я думаю, что это то предложение, которое Соединенные 
Штаты обязаны рассмотреть», – отметила Готтемюллер. Она также заявила, что США готовы к 
возможному сотрудничеству с Россией в вопросе систем обороны против ракет ближнего радиуса 
действия, оговоренных в рамках НАТО, передает польское издание gp24.pl.  ИА Regnum, 8.5.2009г. 

– Заместитель госсекретаря США по вопросам проверки и соблюдения соглашений по контролю над 
вооружениями Роуз Готтемюллер заявила, что администрация Соединенных Штатов открыта к 
российскому предложению о замене элементов американской ПРО в Польше и Чехии постсоветским 
радаром в Азербайджане (Габалинской РЛС, арендуемой Россией). «Считаю, что это предложение 
заслуживает дальнейшего рассмотрения. Насколько я поняла из разговоров с моими российскими 
коллегами, это предложение все еще актуально. Я думаю, что это то предложение, которое Соединенные 
Штаты обязаны рассмотреть», – отметила Готтемюллер. Она также заявила, что США готовы к 
возможному сотрудничеству с Россией в вопросе систем обороны против ракет ближнего радиуса 
действия, оговоренных в рамках НАТО, передает польское издание gp24.pl.  ИА Regnum, 8.5.2009г. 

– США не намерены возвращаться в Договор по противоракетной обороне 1972г., но верят в 
возможность сотрудничества с Россией в сфере ПРО, заявила заместитель госсекретаря Роуз Гетемюллер. 
«Не думаю, что нам следует возвращаться к прошлому», – заявила она в интервью, отвечая на вопрос о том, 
могут ли США вернуться в Договор по ПРО 1972г. США, несмотря на призывы Москвы, в 2001г. в 
одностороннем порядке объявили о выходе из Договора по ПРО, а в 2002г. официально вышли из этого 
документа. 

По мнению Р.Гетемюллер, «поскольку у нас очень мало времени, очень важно сосредоточиться на 
переговорах по замене договора о СНВ». «Мы должны сосредоточиться на этом подобно лазерному лучу», 
– подчеркнула она. Дипломат напомнила, что именно об этом договорились в Лондоне президенты РФ и 
США Дмитрий Медведев и Барак Обама. 

«Президенты изложили амбициозные планы на президентском уровне работать над важнейшими 
темами, представляющими интерес для обеих стран. И одним из таких вопросов станет вопрос о 
сотрудничестве в области стратегической противоракетной системы», – сказал Р.Гетемюллер.  Interfax, 
5.5.2009г. 

– Президент США Барак Обама разъяснил сотрудникам ЦРУ свое решение открыть документы о 
применении пыток в отношении подозреваемых в терроризме, в ходе своего посещения в понедельник 
штаб-квартиры ЦРУ в Лэнгли (штат Вирджиния). 
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По словам президента США, решение рассекретить эти документы было принято в связи с 
«чрезвычайными обстоятельствами, которые возникли вокруг них». «Секретность информации, 
содержащейся в них, уже нарушена» – заявил Б.Обама. «Сокрытие информации, которая и без того давно 
всем известна не имеет смыла», – добавил американский президент. 

Документы, рассекреченные по указанию Б.Обамы, содержали информацию о том, что при допросах 
подозреваемых в терроризме во времена администрации бывшего президента США Джорджа Буша, 
использовалась практика «опускания в воду», которая имитировала попытку утопить подозреваемого. 
Ранее Обама назвал эти методы пытками. Б.Обама заявил, что сотрудники ЦРУ, применявшие эти методы, 
не будут подвергаться судебным преследованиям и наказаниям. 

Решение президента США о рассекречивании документов оказалось под огнем критики со стороны 
некоторых бывших руководителей американского разведсообщества, заявивших, что это «подаст 
неправильный сигнал террористам и «Аль-Каиде». Днем ранее в воскресенье в интервью телекомпании 
«Фокс-ТВ» бывший директор ЦРУ Майкл Хайден заявил, что «решение рассекретить информацию 
подрывает работу ЦРУ».  Interfax, 21.4.2009г. 

– Хакеры взломали самую дорогую оружейную программу Пентагона стоимостью 300 млрд.долл., 
сообщает The Wall Street Journal со ссылкой на бывших и действующих чиновников администрации США. 
Программа под названием Joint Strike Fighter содержала подробности проектирования и создания 
истребителя-бомбардировщика F-35 Lightning II. Как указывает издание, кибервзломщики получили 
информацию, касающуюся защиты истребителя, однако им не удалось добыть главные материалы, которые 
хранились на компьютерах, не подключенных к интернету. 

По данным WSJ, это уже не первая успешная атака хакеров. Похожий инцидент произошел совсем 
недавно, когда компьютерным взломщикам удалось скачать информацию с авиадиспетчерской системы 
американских ВВС. 

Один из источников газеты на условиях анонимности сообщил, что в последнее время количество 
подобных атак резко возросло. «Нападения совершаются не только на военные и гражданские ведомства, 
но также частные компании», – отметил он. 

Администрация Джорджа Буша (George Bush) запланировала потратить 17 млрд.долл. в течение 
ближайших лет на разработку новых программ компьютерной безопасности. Администрация нового 
президента Барака Обамы (Barack Obama) готова увеличить указанную сумму.  www.bfm.ru, 21.4.2009г. 

– США разрабатывают стратегию по активной борьбе с пиратством, заявила госсекретарь Хиллари 
Клинтон на брифинге в среду. 

«США будут разрабатывать пути по отслеживанию и замораживанию счетов пиратов», – сказала 
Клинтон журналистам. 

Клинтон сделала заявление после двух попыток пиратов за неделю захватить американские грузовые 
корабли. В прошлую среду пираты атаковали судно Maersk Alabama, в ночь на 15 апреля – Liberty Sun. 
Госсекретарь заявила, что США наблюдают в последнее время не только рост активности пиратов в районе 
Африканского Рога, но и значительный рост уровня их оснащенности. «Мы замечаем, что пираты 
покупают все более совершенное оборудование, покупают более быстрые и более мощные суда», – 
отметила она. 

Клинтон сказала, что США обладает инструментами, которые позволяют принять меры против 
компаний, сотрудничающих с пиратами. По словам госсекретаря, план состоит из четырех пунктов. Он, в 
частности, предусматривает привлечение заинтересованных стран к борьбе с пиратством и преданию суду 
задержанных по обвинению в пиратстве. «Мы можем иметь дело с преступлениями 17 века, но нам нужно 
применять меры 21 века, чтобы противостоять им», – сказала Клинтон. 

В рамках новой стратегии, отметила Клинтон, США созывают экстренную встречу стран-участниц 
международных сил по борьбе с пиратством для координации взаимодействия на море. По ее словам, США 
также пошлют спецпосланника на конференцию стран-доноров Сомали, запланированную на следующей 
неделе, который «предпримет попытки организовать совместные переговоры с правительством Сомали и 
региональными лидерами полуавтономного региона Пунтланд». «Наш посланник будет работать вместе с 
другими партнерами, чтобы помочь сомалийцам в совместных с нами действиях по подавлению баз 
пиратов. Также мы будем работать с властями Сомали в ликвидации стимулов, заставляющих молодежь 
этой страны заниматься пиратством», – сказал она. 

Власти Сомали не могут справиться с проблемой пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет 
гражданской войны в стране, которая распалась на множество независимых от Могадишо образований. По 
данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было зарегистрировано 120 нападений морских 
разбойников на торговые суда. Эксперты оценивают «доход» пиратов в минувшем году в 150 млн.долл. В 
наст.вр. в руках у пиратов находятся, по меньшей мере, 17 судов и 250 чел. Денис Ворошилов.  РИА 
«Новости», 15.4.2009г. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 220

– Президент США Барак Обама накануне попросил конгресс выделить дополнительные средства в 
83,4 млрд.долл. на финансирование операций в Афганистане и Ираке. Эти деньги нужны для реализации 
новой стратегии Обамы в Афганистане и вывода американских войск из Ирака. 

Из запрошенной суммы Пентагон получит 75,8 млрд.долл., из которых будет финансироваться 
переброска 21 тыс. американских военных в Афганистан, а 1,8 млрд.долл. предназначены для Пакистана. 
Если конгресс согласится выделить эти деньги, общий объем средств, предназначенных для операций в 
Ираке и Афганистане в 2009г., достигнет 150 млрд.долл. 

Аналитики полагают, что конгресс удовлетворит просьбу Барака Обамы, несмотря на то, что 
некоторые либералы выражают недовольство по поводу темпов вывода американских войск из Ирака. 
Пакистанский посол в США Хусейн Хаккани накануне заявил о том, что выполнение новой стратегии 
администрации Обамы по Афганистану требует больше финансовых средств.  www.afghanistan.ru, 
10.4.2009г. 

– Президент США Барак Обама (Barack Obama) намерен просить конгресс до конца сент. 2009г. 
выделить дополнительно 83,4 млрд.долл. на финансирование военных операций в Ираке и Афганистане, а 
также на урегулирование ситуации в Пакистане, сообщила телекомпания CNN со ссылкой на 
конгрессменов от Демократической партии США. 

Из запрошенной суммы Пентагон получит 75,8 млрд.долл., остальные деньги пойдут на оказание 
помощи другим государствам, а 1,8 млрд.долл. предназначены для Пакистана. 

Если конгресс согласится выделить эти деньги, суммарные затраты США на операции в Афганистане 
и Ираке в 2009г. составят 150 млрд.долл., что меньше, чем в 2008г. (188 млрд.долл.) и 2007г. (171 
млрд.долл.). Аналитики полагают, что конгресс удовлетворит просьбу Обамы.  www.bfm.ru, 10.4.2009г. 

– Командующий Центральным командованием вооруженных сил США Дэвид Петрэус в четверг 
заявил, что США укрепят свое военное присутствие в регионе «Африканского рога» в течение 48 часов. 

Д. Петрэус в тот день в г.Уэст-палм-бич (штат Флорида) отметил, что ВС США укрепят военное 
присутствие в регионе «Африканского рога» с целью обеспечить «полную способность» американской 
армии к разрешению вопроса, связанного с похищением сомалийскими пиратами американского капитана 
в течение последующих нескольких дней. Однако он не сообщил о деталях. 

В среду датское судно под американским флагом, взявшее курс на кенийский г.Момбаса, был 
похищен пиратами в Индийском океане в 400 км. от сомалийских берегов. На его борту находятся 20 
членов экипажа. После этого члены экипажа вернули контроль над судном, однако капитан до сих пор 
остается в руках пиратов. 

ВМС США разместили у места инцидента эсминцев, разведывательные самолеты и т.п. Федеральное 
бюро расследований (ФБР) также участвует в нынешней спасательной операции по требованию ВС, 
пытаясь урегулировать кризис мирным путем.  www.russian.china.org, 10.4.2009г. 

– Президент Барак Обама направил письмо в конгресс США с просьбой выделить дополнительно 
83,4 млрд.долл. на операции в Афганистане и Ираке в текущем финансовом году, который завершится 30 
сент. В послании на имя спикера палаты представителей Нэнси Пелоси, «талибы восстанавливают свое 
влияние (в Афганистане), а террористы из «Аль-Каиды», нашедшие убежище в районах вдоль афгано-
пакистанской границы, угрожают Америке». 

«95% этих средств, – сказал Б.Обама, – будет использовано для поддержки наших мужчин и женщин 
в военной форме в то время, как они помогают народу Ирака взять на себя ответственность за свое же 
будущее, а также предпринимают усилия по нанесению поражения «Аль-Каиде» в Пакистане и 
Афганистане». 

75,8 млрд.долл. предназначаются непосредственно Пентагону, в т.ч. для покрытия расходов на вывод 
американских боевых частей из Ирака и переброску в ближайшие месяцы подкрепления – 21 тыс. 
военнослужащих – в Афганистан. Остальные 7 млрд.долл. предполагается использовать для оказания по 
линии госдепа помощи тому же Афганистану, а также Пакистану. Исламабаду планируется выделить 400 
млн.долл. для противодействия экстремистам и талибам. В запрос включены 350 млн.долл. для укрепления 
безопасности на границе США с Мексикой и противодействие там наркоторговцам. 

В нынешнем финансовом году затраты на две операции составят 150 млрд.долл. В 2008г. на эти цели 
было выделено 188 млрд. долл, годом ранее – 171 млрд.долл. Обама, предложивший 26 фев. законодателям 
одобрить бюджет Пентагона на 2010 фин.г. в 533,7 млрд. долл, запросил еще отдельно на Ирак и 
Афганистан 130 млрд.долл. 

Согласно оценкам Исследовательской службы конгресса, общие ассигнования на операцию в Ираке, 
которая началась в марте 2003г., и продолжающуюся уже восьмой год операцию в Афганистане вплотную 
приблизились – с учетом запрошенных в четверг средств – к 1 трлн. долл.  Прайм-ТАСС, 10.4.2009г. 

– Президент США Барак Обама просит американский конгресс утвердить выделение 83,4 млрд.долл. 
для военных операций США в Ираке и Афганистане, говорится в письме Обамы к спикеру палаты 
представителей конгресса, текст которого передан пресс-службой Белого дома. 
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«Стабильность и безопасность зависят от ответственности и обязательности правительств. Этот 
запрос включает в себя средства для создания политической и экономической стабильности в 
постконфликтных зонах, таких, как Ирак и Афганистан, чтобы защитить и поддержать инфраструктуру 
этих стран», – говорится в письме. 

Дополнительные средства, пишет президент, должны дать возможность военному командованию 
решить срочные гуманитарные вопросы и провести восстановления разрушенной во время войн 
инфраструктуры в регионах. «Мы предоставляем средства также и для обеспечения безопасности 
дипломатов и покрытия расходов на дипломатическую активность США в Ираке, Афганистане и 
Пакистане», – говорится в письме Обамы. 

Запрос, по мнению президента, отражает реалии сегодняшнего дня и времени. «Нам нужно 
использовать все элементы нашего влияния – экономику, дипломатию, равно как и армию, чтобы 
противостоять угрозам нашей безопасности», – заявляет президент США. 

Ранее глава Пентагона Роберт Гейтс предложил перераспределить военный бюджет, направив 
больше денег на финансирование обеспечения участия США в уже идущих операциях и войнах. Решение 
Гейтса о перераспределении бюджета является частью программы Обамы, которая фактически меняет 
военную доктрину страны. Президент, представляя бюджет на следующий финансовый год, сказал, что его 
администрация будет делать все для ликвидации неэффективных и затратных программ во всех сферах. 
Минобороны стало первым ведомством, начавшим активно пересматривать свою стратегию. 

Теперь вместо того, чтобы финансировать подготовку к крупномасштабной, а значит, дорогостоящей 
войне против традиционных врагов, Соединенные Штаты будут готовить армию к действиям в локальных 
и контртеррористических операциях.  РИА «Новости», 10.4.2009г. 

– Директор Центрального разведывательного управления США (ЦРУ) Леон Панетта объявил о 
закрытии секретных тюрем, существовавших для удержания и допросов подозреваемых в терроризме. 
«ЦРУ более не использует тюрьмы, находящиеся в засекреченных зонах, и предложило план упразднения 
существующих зон. Я распорядился, чтобы сотрудники управления занялись процессом списывания, а 
также дал указание проследить, чтобы контракты по обеспечению безопасности этих зон были расторгнуты 
должным образом», – говорится в обнародованном в четверг американскими СМИ письме Панетты к 
сотрудникам ЦРУ. 

Информация о решении руководства ЦРУ закрыть секретные тюрьмы стало очередным этапом 
реализации программы президента США Барака Обамы. В последние годы в американской прессе активно 
циркулировали слухи о том, что в американских тюрьмах «альтернативные» способы допросов нередко 
оборачивались пытками заключенных. Эти слухи подтверждали бывшие узники, в частности, переданные 
Великобритании бывшие заключенные военной базы Гуантанамо на Кубе. 

Одним из первых заявлений Обамы после инаугурации стало обещание отменить военные суды на 
базе в Гуантанамо, закрыть тюрьму уже в этом году, заставить сотрудников ЦРУ соблюдать все 
существующие правила допросов, а также закрыть секретные тюрьмы. 

Это решение вызвало критику политических противников действующего кабинета. Бывший вице-
президент страны Ричард Чейни заявил, что, смягчая политику в отношении подозреваемых в терроризме, 
Обама ставит США под угрозу новых терактов. Президент категорически отверг эти упреки.  РИА 
«Новости», 10.4.2009г. 

– Эсминец военно-морских сил США Bainbridge прибыл в район Африканского Рога, где находится 
американский контейнеровоз Maersk Alabama, подвергшийся нападению сомалийских пиратов. Об этом 
сообщает РБК. 

По информации представителей компании-судовладельца, военный корабль прибыл в район 
противостояния с пиратами за несколько часов до восхода солнца. Было решено не предпринимать никаких 
активных действий до наступления утра. 

Экипаж грузового судна, состоящий из 20 граждан США, сумел вернуть контроль над судном после 
того как морякам удалось взять в плен одного из пиратов. Однако в руках у бандитов по-прежнему остается 
капитан Maersk Alabama. Четверо пиратов и заложник находятся в спасательной шлюпке, спущенной с 
контейнеровоза и курсирующей вблизи корабля. 

Моряки пытаются договориться с пиратами. За капитана американского судна они хотят получить 
выкуп, передает Lenta.ru. 

Maersk Alabama стал шестым судном, на которое напали сомалийские пираты с начала апреля. Среди 
захваченных ими судов – немецкое и британское судна, на борту которых есть граждане России. Также 
пираты захватили небольшое круизное судно и таиландский рыболовный траулер; их попытка захватить 
израильское судно потерпела неудачу. 

Действия сомалийских пиратов вынудили многие страны послать в Аденский залив свои военно-
морские силы. Район повышенной опасности патрулируется кораблями США, России, Франции, Испании, 
Канады, Индии, Южной Кореи и других стран.  Росбалт, 9.4.2009г. 
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– Как отмечает Reuters, международный банк ядерного топлива является одним из механизмов 
программы президента США Барака Обамы по созданию мира без атомного оружия. В таком банке 
государства могли бы хранить ядерное топливо, а контроль над ним осуществляло бы Международное 
агентство по атомной энергии (Магатэ). «Если будет создан банк ядерного топлива для ядерной энергетики, 
Казахстан мог бы рассмотреть возможность размещения его у нас – как в стране, подписавшей договор о 
нераспространении ядерного оружия и добровольно отказавшейся от ядерного оружия», – заявил казахский 
президент. 

Иран положительно отнесся к идее президента республики Казахстан Н. Назарбаева о размещении на 
территории Казахстана банка ядерного топлива, сообщает корреспондент Казинформа. «Мы считаем, что 
предложение президента РК касательно создания банка ядерного топлива является хорошим. Между 
Ираном и Казахстаном существуют братские и близкие отношения, с нашей точки зрения нет ограничений 
для их развития», – сказал М. Ахмадинежад в ходе своего визита на пресс-конференции в Астане. 

«Любая страна, на территории которой имеются урановые месторождения и технологии по его 
обогащению, может превратиться в банк топлива», – добавил он.  IRAN news, 7.4.2009г. 

– Министр обороны США Роберт Гейтс представил собственные рекомендации по составлению 
военного бюджета страны на 2010 фин.г., говорится в сообщении, размещенном на официальном сайте 
американского оборонного ведомства. 

Р.Гейтс предлагает значительно увеличить темпы внедрения в вооруженные силы страны программы 
«боевых систем будущего». «Мы будем поддерживать и ускорять реализацию начальной стадии 
программы, для того чтобы внедрить наши технологические новшества во все боевые бригады», – сказал 
он. 

По мнению министра, американской армии нужна программа модернизации транспортных средств 
для того, чтобы вооруженные силы страны могли выполнять задачи во всех видах конфликтов. 
Одновременно Р.Гейтс призвал прекратить производство самолетов F-22 «Рэптор», а вкладывать средства в 
создание ударного истребителя F-35, а также прекратить программу создания вертолетов VH-71, 
предназначенных для обслуживания президента страны. 

Говоря о системе ПРО, глава минобороны США рекомендовал реструктурировать программу для 
того, чтобы сконцентрироваться на предотвращении ракетных угроз со стороны стран-изгоев, имея ввиду 
отказ от планов увеличения числа ракет-перехватчиков наземного базирования на Аляске. Общий объем 
финансирования программы ПРО сократится на 1, 4 млрд.долл., говорится в сообщении. 

Минобороны США планирует сократить численность сотрудников вспомогательных служб, 
работающих по контракту, до уровня, существовавшего до 2001г. «Наша цель – нанять не менее 13 тыс. 
новых гражданских служащих в 2010г., чтобы заменить ими лиц, работающих по контракту, а также нанять 
до 30 тыс. новых гражданских служащих взамен контрактников в следующие пять лет», – сказал Р.Гейтс. 

По словам главы оборонного ведомства США, все его рекомендации были подготовлены на основе 
анализа информации о деятельности американских войск в Афганистане и Ираке, говорится в сообщении. 
Председатель объединенного комитета начальников штабов вооруженных сил США адмирал Майк Маллен 
уже выразил свою поддержку предложениям Р. Гейтса.  Interfax, 7.4.2009г. 

– Министр обороны США Роберт Гейтс представил собственные рекомендации по составлению 
военного бюджета страны на 2010 фин.г., говорится в сообщении, размещенном на официальном сайте 
американского оборонного ведомства. 

В первую очередь, Р.Гейтс предлагает значительно увеличить темпы внедрения в вооруженные силы 
страны программы «боевых систем будущего». «Мы будем поддерживать и ускорять реализацию 
начальной стадии программы, для того чтобы внедрить наши технологические новшества во все боевые 
бригады», – сказал он. По мнению министра, американской армии нужна программа модернизации 
транспортных средств для того, чтобы вооруженные силы страны могли выполнять задачи во всех видах 
конфликтов. 

Одновременно Р.Гейтс призвал прекратить производство самолетов F-22 «Рэптор», а вкладывать 
средства в создание ударного истребителя F-35, а также прекратить программу создания вертолетов VH-71, 
предназначенных для обслуживания президента страны. 

Говоря о системе ПРО, глава минобороны США рекомендовал реструктурировать программу для 
того, чтобы сконцентрироваться на предотвращении ракетных угроз со стороны стран-изгоев, имея ввиду 
отказ от планов увеличения числа ракет-перехватчиков наземного базирования на Аляске. Общий объем 
финансирования программы ПРО сократится на 1,4 млрд.долл., говорится в сообщении. 

Минобороны США планирует сократить численность сотрудников вспомогательных служб, 
работающих по контракту, до уровня, существовавшего до 2001г. «Наша цель – нанять не менее 13 тыс. 
новых гражданских служащих в 2010г., чтобы заменить ими лиц, работающих по контракту, а также нанять 
до 30 тыс. новых гражданских служащих взамен контрактников в следующие пять лет», – сказал Р.Гейтс. 
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По словам главы оборонного ведомства США, все его рекомендации были подготовлены на основе 
анализа информации о деятельности американских войск в Афганистане и Ираке, говорится в сообщении. 
Председатель объединенного комитета начальников штабов вооруженных сил США адмирал Майк Маллен 
уже выразил свою поддержку предложениям Р. Гейтса.  Interfax, 7.4.2009г. 

– Президент США Барак Обама обратился в субботу к остальным членам альянса с призывом 
реформировать НАТО. «Празднуя успехи НАТО, мы не можем останавливаться на достигнутом, – заявил 
он на итоговой пресс-конференции. – XXI столетие возвещает о новой эре глобальных угроз». Чтобы 
противостоять этим опасностям, необходимо вновь реформировать альянс, подчеркнул американский 
лидер. 

Б.Обама признал, что Америка не может противостоять современным вызовам в одиночку. «Европа 
также не может им противостоять без Америки, – добавил он. – Я уверен, что лидеры стран, с которыми я 
встречался, разделяют это мнение, и мы продвигаемся вперед с ощущением того, что перед нами стоит 
общая цель». На саммите НАТО, по словам хозяина Белого дома, удалось добиться большого прогресса. 

«Албания и Хорватия официально являются членами НАТО, – сказал американский лидер. – Мы 
приветствуем возвращение Франции в военные структуры альянса. Мы согласились разработать новую 
стратегическую концепцию, которая будет иметь крайне важное значение для модернизации НАТО с тем, 
чтобы организация могла выполнять задачи нашего времени».  Прайм-ТАСС, 6.4.2009г. 

– Глава Пентагона Роберт Гейтс предложил перераспределить военный бюджет, направив больше 
денег на финансирование обеспечения участия США в уже текущих операциях и войнах. «Мы должны 
перенастроить все программы финансирования внутри министерства для сохранения способности ведения 
тех войн, в которых мы участвуем сегодня, а также возможности реагирования на сценарии, с которыми мы 
можем столкнуться в ближайшие годы», – сказал Гейтс на брифинге. 

«Все мои решения не потребуют дополнительного бюджетного финансирования», – отметил он. По 
словам министра обороны, перераспределение статей бюджета поможет «глубокой реформе системы 
работы министерства». 

Решение Гейтса о перераспределении бюджета является частью программы президента США Барака 
Обамы, которая фактически меняет военную доктрину страны. Президент, представляя бюджет на 
следующий финансовый год, сказал, что его администрация будет делать все для ликвидации 
неэффективных и затратных программ во всех сферах. Минобороны стало первым ведомством, начавшим 
активно пересматривать свою стратегию. 

Теперь вместо того, чтобы финансировать подготовку к крупномасштабной, а значит дорогостоящей, 
войне против традиционных врагов, Соединенные Штаты будут готовить армию к действиям в локальных 
и контртеррористических операциях.  РИА «Новости», 6.4.2009г. 

– 5 апреля 2009г. Выступление президента Барака Обамы. Градчанская площадь, Прага, Чехия. 
Президент ОБАМА: Большое спасибо. Благодарю вас за это замечательное приветствие. Спасибо 

вам, пражане. Благодарю вас, граждане Чехии. Сегодня я горжусь тем, что стою с вами в этом великом 
городе в центре Европы. И, перефразируя одного из моих предшественников, я также отмечу, что горд тем, 
что являюсь человеком, который привез Мишель Обаму в Прагу.  

Господин президент, господин премьер-министр, я бы хотел поблагодарить вас и всех 
присутствующих здесь высокопоставленных лиц за теплое гостеприимство. А народ Чехии я благодарю за 
дружбу с Соединенными Штатами.  

Много лет назад я научился ценить по достоинству хорошую компанию и чувство юмора, общаясь с 
чехами в своем родном г.Чикаго. Позади меня стоит памятник герою чешского народа Томашу Масарику. 
В 1918г., после того, как Америка объявила о своей поддержке независимости Чехии, Масарик выступил в 
Чикаго перед толпой, численность который оценивается в более чем 100 000 чел. Я не думаю, что смогу 
повторить его рекорд – (смех) – но я имею честь последовать за ним из Чикаго в Прагу.  

За свою более чем тысячелетнюю историю Прага доказала свою уникальность. Вы знали войну и 
мир. Вы видели взлеты и падения империй. Вы совершили революцию в искусстве и науке, в политике и 
поэзии. Проходя через все это, народ Праги настаивал на том, чтобы идти своим путем и определять свою 
собственную судьбу. И этот город – эта Злата Прага, которая одновременно является и древней, и молодой 
– стоит, как живой памятник вашему непокоримому духу. 

Когда я родился, мир был разделен, и нашим народам приходилось иметь дело с совершенно 
разными обстоятельствами. Мало кто мог предвидеть тогда, что кто-то вроде меня однажды станет 
президентом Соединенных Штатов. Мало кто мог тогда предсказать, что президент США однажды получит 
возможность выступить перед такой аудиторией в Праге. Мало кто мог себе представить, что Чехия станет 
свободной страной, членом НАТО, лидером объединенной Европы. Подобные идеи назвали бы лишь 
мечтой. 

Мы собрались здесь сегодня потому, что достаточное количество людей перестало обращать 
внимание на голоса, которые говорили им, что мир не может измениться. 
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Мы здесь сегодня благодаря мужеству тех, кто вставал во весь рост и рисковал собой, заявляя, что 
свобода – это право всех людей, независимо от того, по какую сторону стены они проживают, и как они 
выглядят. 

Мы собрались здесь сегодня благодаря Пражской весне, благодаря тому, что простое следование 
принципам свободы и возможностей для всех позволило одержать верх над теми, кто надеялся с помощью 
танков и оружия подавить волю народа. 

Мы здесь благодаря тому, что 20 лет назад жители этого города вышли на улицы навстречу 
обещанию нового дня, чтобы добиться соблюдения основополагающих прав человека, в которых им 
слишком долго отказывали. Sametov Revoluce – «Бархатная революция» научила нас многому. Она 
показала нам, что мирные протесты могут пошатнуть основы империи и обнажить пустоту ее идеологии. 
Она показала нам, что малые страны могут играть ключевую роль в мировых событиях, а молодые люди – 
вести за собой других в преодолении старых конфликтов. И она доказала, что моральное лидерство 
является самым мощным видом оружия. 

Именно поэтому я выступаю перед вами в самом центре мирной, объединенной и свободной Европы 
– потому, что обычные люди считали, что разногласия можно преодолеть, даже когда их лидеры 
придерживались иного мнения. Люди верили, что стены могут быть разрушены, что может наступить мир. 

Мы собрались здесь сегодня потому, что американцы и чехи считали наперекор всему, что 
сегодняшний день возможен. Сейчас мы разделяем эту общую историю. Но теперь это поколение – наше 
поколение – не может стоять на месте. Нам тоже следует сделать выбор. По мере того, как мир стал менее 
разобщенным, он стал более взаимосвязанным. И мы видим, что развитие событий опережает нашу 
способность управлять ими. Примерами тому являются глобальный кризис в экономике, изменение 
климата, сохраняющаяся опасность возобновления старых конфликтов, новые угрозы и распространение 
оружия катастрофической силы. 

Ни одна из этих проблем не может быть решена быстро или легко. Но все они требуют того, чтобы 
мы слушали друг друга и работали вместе, чтобы мы сосредотачивали внимание на наших общих 
интересах, а не на отдельных разногласиях, и чтобы мы вновь подтверждали приверженность нашим 
общим ценностям, которые сильнее, чем любая сила, которая может создать между нами преграды. Это 
работа, которую мы обязаны вести. Это работа, начать которую я приехал в Европу. Чтобы обеспечить 
наше процветание, мы должны проводить скоординированные действия, которым не будут мешать 
границы. Это означает инвестирование средств для создания новых рабочих мест. Это означает отказ от 
возведения стен протекционизма, мешающих росту. Это означает проведение реформы нашей финансовой 
системы с вводом новых правил в целях предотвращения злоупотреблений и будущих кризисов.  

И мы обязаны, во имя нашего общего процветания и нашей общей человечности, протянуть руку 
развивающимся рынкам и беднейшим слоям населения, которые страдают больше всех, хотя они и не 
имеют никакого отношения к финансовым кризисам. И именно поэтому в начале этой недели мы выделили 
более триллиона долл. Международному валютному фонду для обеспечения того, чтобы все – все – 
получили определенную помощь.  

Если мы хотим защитить нашу планету, настало время изменить то, как мы используем энергию. Мы 
должны сообща противостоять изменению климата путем прекращения мировой зависимости от 
ископаемого топлива, используя преимущества новых источников энергии, таких, как ветер и солнце, и 
призывая все государства мира внести посильный вклад. И я заверяю вас, что Соединенные Штаты готовы 
вести за собой страны мира в этих глобальных усилиях.  

Для обеспечения нашей общей безопасности мы должны укреплять наш альянс. Блок НАТО был 
создан 60 лет назад после того, как коммунизм поглотил Чехословакию. Свободный мир понял тогда – хотя 
и слишком поздно, – что мы должны действовать сообща. Поэтому мы собрались и создали самый сильный 
альянс в истории человечества. И мы стояли плечом к плечу – год за годом, десятилетие за десятилетием – 
до тех пор, пока не был поднят «железный занавес» и свобода не полилась, как водный поток. 

В этом году отмечается десятилетие членства Чехии в НАТО. И я знаю, что много раз в 20 веке 
решения принимались без вашего участия. Великие державы покидали вас в беде или определяли вашу 
судьбу, не прислушиваясь к вашему голосу. Я приехал сюда, чтобы сказать, что Соединенные Штаты 
никогда не отвернутся от народа этой страны. Нас связывают общие ценности, общая история. Нас 
связывают общие ценности и общая история, и крепкие узы обещания. Статья V Устава НАТО ясно гласит: 
нападение на одного из членов союза означает нападение на нас всех. Это обещание для нашего времени и 
на все времена. 

Народ Чехии выполнил это обещание после того, как Америка подверглась нападению. Тыс. людей 
погибли на нашей земле, и блок НАТО принял ответные меры. Миссия НАТО в Афганистане имеет 
решающее значение для обеспечения безопасности людей по обе стороны Атлантики. Мы наносим удары 
против тех же террористов «Аль-Каиды», которые совершили злодеяния в Нью-Йорке и Лондоне, и 
помогаем афганскому народу взять на себя ответственность за собственное будущее. Мы демонстрируем, 
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что свободные народы могут делать общее дело во имя нашей общей безопасности. И я хочу, чтобы вы 
знали, что мы высоко ценим жертвы чешского народа в этом начинании и скорбим о гибели тех, кого вы 
потеряли. 

Но ни один альянс не может позволить себе стоять на месте. Мы, как члены НАТО, должны работать 
вместе для подготовки планов чрезвычайных действий по устранению новых угроз, откуда бы они ни 
исходили. Мы должны укреплять наше сотрудничество друг с другом и с другими странами и 
организациями во всем мире, чтобы противостоять опасностям, которые не признают границ. И мы должны 
поддерживать конструктивные отношения с Россией по вопросам, представляющим взаимный интерес. 

Один из тех вопросов, на которых я сегодня сосредоточу внимание, имеет решающее значение для 
безопасности наших народов и для мира во всем мире – это будущее ядерного оружия в 21 веке. 

Наличие тысяч ед. ядерного оружия является наиболее опасным наследием холодной войны. Между 
Соединенными Штатами и Советским Союзом не было ядерной войны, но поколения жили с осознанием 
того, что их мир может быть уничтожен с одной вспышкой света. Такие города, как Прага, которые 
существовали на протяжении столетий, воплощая в себе красоту и талант человечества, могли исчезнуть с 
лица Земли. 

Сегодня холодной войны больше нет, но тыс.ед. этого оружия по-прежнему существуют. Странным 
поворотом истории является то, что угроза глобальной ядерной войны снизилась, однако риск ядерной 
атаки возрос. Этим оружием располагает большее количество стран. Продолжаются испытания. На черном 
рынке процветает торговля ядерными секретами и ядерными материалами. Распространилась технология 
создания атомной бомбы. Террористы твердо намерены купить, построить или украсть такую бомбу. Наши 
усилия по сдерживанию этих опасностей сосредоточены на глобальном режиме нераспространения, но по 
мере того, как все большее количество людей и стран нарушают правила, мы можем достичь точки, когда 
этот режим утратит эффективность. 

Следует иметь в виду, что этот вопрос беспокоит людей во всем мире. Один ядерный взрыв в городе 
– будь то Нью-Йорк или Москва, Исламабад или Мумбаи, Токио или Тель-Авив, Париж или Прага – может 
повлечь за собой гибель сотен тысяч людей. И независимо от того, где это произойдет, последствия будут 
ужасными – для глобального мира и безопасности, нашего общества, нашей экономики, нашей 
способности выжить. 

Некоторые утверждают, что распространение этого оружия не может быть остановлено, не может 
быть сдержано, – что мы обречены жить в мире, где все больше стран и больше людей обладают 
исключительными средствами уничтожения. Такой фатализм является нашим смертельным врагом, ибо, 
считая, что распространение ядерного оружия неизбежно, мы в некотором роде признаем, что применение 
ядерного оружия также является неизбежным. 

Точно так же, как мы отстаивали свободу в 20 веке, мы должны выступать единым фронтом за право 
людей жить в свободе от страха в 21 веке. (Аплодисменты.) Как ядерная держава, – единственная ядерная 
держава, применившая ядерное оружие – Соединенные Штаты не имеют морального права на бездействие. 
Мы не можем добиться успеха в этом начинании в одиночку, но мы можем повести за собой других, и мы 
можем подать личный пример. 

Поэтому сегодня я четко и с убежденностью провозглашаю приверженность Америки делу мира и 
безопасности в мире без ядерного оружия. Я не наивен. Я понимаю, что эта цель не будет достигнута 
быстро – возможно, этого не случится пока я жив. От нас потребуются терпение и настойчивость. Но 
сейчас мы тоже должны перестать обращать внимание на голоса, которые говорят нам о том, что мир не 
может измениться. Мы должны твердо заявить: «Да, мы можем».  

Теперь позвольте мне описать вам траекторию, которой мы должны придерживаться. Во-первых, 
Соединенные Штаты будут принимать конкретные шаги на пути к миру без ядерного оружия. Чтобы 
положить конец мышлению эпохи холодной войны, мы уменьшим роль ядерного оружия в нашей 
стратегии национальной безопасности и призываем другие страны сделать то же самое. Будьте уверены: 
пока это оружие существует, США будут поддерживать безопасный, надежный и эффективный арсенал для 
сдерживания любого противника и гарантированной защиты наших союзников – в т.ч. и Чехии. Но мы 
начнем работу по сокращению нашего арсенала. 

Чтобы уменьшить количество наших боеголовок и сократить запасы, мы проведем в этом году 
переговоры с Россией о заключении нового Договора о сокращении стратегических вооружений.  

Президент Медведев и я положили начало этому процессу в Лондоне, и будем добиваться 
заключения нового соглашения к концу этого года, которое будет иметь обязательную юридическую силу и 
будет достаточно смелым. Это создаст условия для дальнейшего сокращения, и мы будем стремиться 
подключить к этому процессу все ядерные державы. 

Чтобы ввести глобальный запрет на ядерные испытания, моя администрация будет незамедлительно 
и активно добиваться ратификации Соединенными Штатами Договора о всеобъемлющем запрещении 
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ядерных испытаний. После полувека переговоров настало, наконец, время для окончательного запрета на 
проведение испытаний ядерного оружия. 

А для перекрытия каналов, по которым поступают элементы, необходимые для создания бомб, 
Соединенные Штаты будут добиваться заключения нового договора, который подконтрольным образом 
запретит производство расщепляющихся материалов, предназначенных для использования в 
государственных арсеналах ядерного оружия. Если мы серьезно настроены на остановку распространения 
такого оружия, то мы должны положить конец производству соответствующих оружейных материалов. Это 
первый шаг. 

Во-вторых, мы будем вместе укреплять Договор о нераспространении ядерного оружия в качестве 
основы для сотрудничества. 

Основные положения договора основаны на здравом смысле: страны, обладающие ядерным оружием, 
будут двигаться в направлении разоружения; страны, не имеющие ядерного оружия, не будут приобретать 
его; все страны смогут обладать доступом к мирной ядерной энергии. Для укрепления Договора мы 
должны принять ряд принципов. Нам необходимы дополнительные ресурсы и полномочия для усиления 
международных инспекций. Нам нужно определить реальные и немедленные последствия для стран, 
нарушающих правила или пытающихся выйти из договора без уважительной причины. 

И мы должны создавать новую основу для гражданского ядерного сотрудничества, включающую 
международный банк ядерного топлива, чтобы страны могли получить доступ к мирной энергии без 
увеличения риска распространения. Этим правом должны располагать все страны, которые откажутся от 
ядерного оружия, в особенности развивающиеся страны, приступающие к развитию мирной атомной 
программы. И ни один подход не будет успешным, если он основывается на отказе в правах странам, 
которые придерживаются правил. Мы должны использовать возможности атомной энергии во имя наших 
усилий по борьбе с изменением климата и содействовать достижению мира для всех народов. 

Но мы идем вперед без каких-либо иллюзий. Некоторые страны будут правила нарушать. Вот почему 
нам необходима структура, предусматривающая последствия, с которыми будут сталкиваться страны-
нарушители. 

Буквально сегодня утром нам еще раз напомнили о том, почему нам нужен новый и более строгий 
подход к устранению этой угрозы. Северная Корея вновь нарушила правила, проведя испытания ракеты, 
которая может быть использована в качестве ракеты большой дальности. Эта провокация свидетельствует о 
необходимости принятия мер – не только на совещании Совета безопасности ООН, которое пройдет 
сегодня во II пол. дня, но и в плане нашей решимости предотвратить распространение этого оружия. 

Правила должны быть обязательными для выполнения. Нарушители должны быть наказаны. Слова 
должны что-то значить. Мир должен объединиться, чтобы предотвратить распространение этого оружия. 
Настало время для решительной международной реакции – (аплодисменты) – настало время для 
решительной международной реакции, и Северная Корея должна знать, что безопасность и уважение 
нельзя обрести с помощью угроз и незаконного оружия. Все страны должны объединиться для построения 
более действенного глобального режима. И поэтому мы должны стоять плечом к плечу, оказывая давление 
на северокорейцев с тем, чтобы они изменили свой курс. 

Иран пока еще не создал ядерного оружия. Моя администрация будет стремиться к взаимодействию с 
Ираном на основе взаимных интересов и взаимного уважения. Мы верим в диалог. (Аплодисменты.) 
Однако в ходе этого диалога мы предоставим четкий выбор. Мы хотим, чтобы Иран занял свое законное 
место в сообществе наций, как в политическом, так и экономическом отношении. Мы поддержим право 
Ирана на мирную ядерную энергию при условии строгих проверок. Это путь, по которому может пойти 
Исламская Республика. Или же ее правительство может выбрать увеличение изоляции и международного 
давления и потенциальную гонку ядерных вооружений в регионе, что снизит уровень безопасности для 
всех. 

Я четко заявляю: деятельность Ирана в вопросах создания ядерного оружия и баллистических ракет 
представляет реальную угрозу не только для США, но и для соседей Ирана, а также наших союзников. 
Чехия и Польша проявили мужество, согласившись разместить на своей территории элементы системы 
защиты от этих ракет. До тех пор, пока угроза со стороны Ирана будет сохраняться, мы будем продолжать 
осуществление планов по созданию экономически эффективной и проверенной системы противоракетной 
обороны. Если иранская угроза будет устранена, мы будем иметь более прочную основу для безопасности, 
и движущая сила для строительства системы ПРО в Европе будет удалена.  

И наконец, мы должны добиться того, чтобы террористы никогда не смогли приобрести ядерное 
оружие. Это самая непосредственная и наиболее серьезная угроза глобальной безопасности. Один 
террорист с ядерным оружием может вызвать массовые разрушения. «Аль-Каида» заявила, что стремится к 
приобретению бомбы, и что у нее не будет проблем с ее применением. И мы знаем, что по всему миру 
имеются недостаточно надежно охраняемые ядерные материалы. Чтобы защитить наших людей, мы 
должны действовать целенаправленно и без промедлений. 
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Поэтому сегодня я объявляю о новых международных усилиях, направленных на то, чтобы 
обеспечить охрану всех уязвимых ядерных материалов во всем мире в течение четырех лет. Мы установим 
новые стандарты, расширим наше сотрудничество с Россией, будем развивать новые партнерские 
отношения для обеспечения надежной охраны этих потенциально опасных материалов. 

Мы должны также наращивать свои усилия по уничтожению черного рынка, выявлению и перехвату 
материалов в пути и использованию финансовых инструментов для ликвидации каналов этой опасной 
торговли. Поскольку эта угроза будет долговременной, мы должны объединить усилия и создать прочные 
международные институты на основе таких программ, как Инициатива по безопасности в области 
распространения и Глобальная инициатива по борьбе с ядерным терроризмом. И мы должны начать с 
Глобального саммита по ядерной безопасности, который пройдет в США в следующем году.  

Я знаю, найдутся люди, которые поставят под сомнение нашу способность осуществить столь 
широкие замыслы. Найдутся люди, которые не поверят в возможность подлинного международного 
сотрудничества, учитывая разногласия между странами. Есть и те, кто слышит разговоры о мире без 
ядерного оружия и раздумывает о том, стоит ли ставить перед собой цели, которые невозможно 
достигнуть. 

Будьте уверены: мы знаем, куда ведет эта дорога. Когда страны и народы позволяют разногласиям 
определять их жизненные принципы, разрыв между ними растет. Если мы не будем стремиться к миру, он 
навсегда останется вне нашей досягаемости. Мы узнаем этот путь, если выберем страх вместо надежды. 
Осудить призыв к сотрудничеству или отмахнуться от него легко, но так поступают трусы. Так начинаются 
войны. На этом завершается прогресс человечества. 

В нашем мире есть насилие и несправедливость, с которыми мы должны вести борьбу. Мы должны 
противостоять им не по отдельности, но вместе, как свободные страны, свободные народы. Я знаю, что 
призыв к оружию способен всколыхнуть души мужчин и женщин в большей степени, чем призыв сложить 
оружие. Но именно поэтому голоса за мир и прогресс должны звучать в унисон. (Аплодисменты.) 

Это голоса, эхо которых все еще раздается на улицах Праги. Это отголоски 1968г. Это радостные 
звуки Бархатной революции. Это голоса чехов, которые помогли низвергнуть ядерную империю без 
единого выстрела. 

Судьба человечества зависит от нас. И здесь, в Праге, давайте воздадим дань нашему прошлому, 
стремясь к лучшему будущему. Давайте преодолеем разногласия и будем опираться на наши надежды. 
Давайте примем на себя обязательство добиться того, чтобы мир, который мы покинем, был более 
процветающим и более мирным, чем тот, в который мы пришли. Вместе мы сможем это сделать. Большое 
вам спасибо. Спасибо тебе, Прага.  Государственный департамент США, 5.4.2009г. 

– ЦРУ США в целях увеличения набора сотрудников начало проводить масштабные рекламные 
акции на телевидении, радио и в интернете, сообщает в среду британская газета «Таймс». Сообщения о 
трудоустройстве в ЦРУ были размещены на сайте для ищущих работу «Карир билдер», а также он-лайн 
версиях журнал «Экономист» и газеты «Вашингтон пост». В ЦРУ намерены проводить собеседования с 
американцами мусульманского происхождения для того, чтобы восполнить недостаток арабоговорящих 
сотрудников.  

Глава американской разведки Леон Панетта намерен лично встретиться с представителями 
мусульманских диаспор в различных городах страны, в частности в Детройте. По словам Л.Панетты, 
только 13% сотрудников ЦРУ говорят на иностранных языках, а доля представителей национальных 
меньшинств в управлении составляет 22%. 

«Для того, чтобы выполнять нашу жизненно важную разведывательную миссию, мы хотим 
предлагать наши возможности по трудоустройству людям, говорящим на арабском, русском, корейском, 
пушту и урду», – заявил пресс-секретарь ЦРУ Джордж Литтл.  Interfax, 1.4.2009г. 

– Расходы Пентагона на войну в Ираке и Афганистане достигли 685,7 млрд.долл. Как сообщает 
Reuters со ссылкой на данные Управления по подотчетности правительства (УПП), в эту сумму входят 
также траты на борьбу с терроризмом по всему миру. В целом эти средства составляют 85% от 808 
млрд.долл., выделенных конгрессом на военные программы страны и борьбу с терроризмом, начиная с 
сент. 2001г. 

Война в Ираке обошлась США в 533,5 млрд.долл. по данным на дек. 2008г. Военные операции в 
Афганистане, Северной Африке и на Филиппинах стоили стране 124,1 млрд.долл. Оставшиеся 28,1 
млрд.долл. были потрачены на оборону границ США. 

В 2009г. на военные программы конгресс выделил 65,9 млрд.долл., а администрация президента 
страны Барака Обамы (Barac Obama) ищет еще 75,5 млрд.долл., подразумевая, что в общая сумма затрат 
составит 141,4 млрд.долл., отмечает агентство.  www.bfm.ru, 31.3.2009г. 

– Существует возможность добиться совместного подхода с Россией по вопросам ПРО и мы не 
должны упустить ее, заявил во вторник на конференции по вопросам создания систем, проходящей в 
столице США сенатор Карл Левин. 
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Председатель сенатского комитета по делам вооруженных сил К.Левин отметил, что «с приходом к 
власти новой администрации существует возможность изучить возможность сотрудничества с Россией по 
вопросам создания противоракетной обороны, направленной против иранских баллистических ракет». По 
его мнению, усилия, предпринимаемые в этом направлении, могут значительно изменить геополитическую 
игру в регионе. Сенатор отметил, что «рассмотрение вопроса о будущем противоракетной обороны будет в 
центре переговоров между США и Россией». 

Представляется, что дверь для сотрудничества между США и Россией постепенно открывается и 
вопрос о ПРО может стать инструментом позитивных перемен, заявил К.Левин. Сенатор повторил 
известный тезис о том, что у США существует общность интересов в области безопасности с Россией в т.ч. 
в вопросе нераспространения ядерного оружия. 

Российско-американское сотрудничество по ПРО могло бы дать мощный сигнал Ирану, отметил 
сенатор. Иран окажется перед лицом растущего единства против его стремления к обладанию ядерным 
оружием. Российско американское сотрудничество по ПРО могло бы изменить геополитическую динамику 
в регионе и сократить растущую силу Ирана, отметил К.Левин. 

«Учитывая разногласия между США и Россией в отношении размещения объектов ПРО в Польше и 
Чехии, кажется, что не существует реалистических шансов для нашего сотрудничества в области ПРО. 
Однако это тот случай, когда безопасность каждого государства может быть усилена, если мы найдем 
способ сотрудничать для противодействия ракетному потенциалу Ирана, поскольку у нас есть общие 
интересы в области безопасности, и нам стоит попробовать (сотрудничать с Россией)», – сказал он. 

Сенатор сообщил, что во время предыдущих двусторонних переговоров Россия предложила обмен 
информацией раннего предупреждения с радара в Габале в Азербайджане. Информация с этого радара 
будет полезна для США, сообщил сенатор, как «дополнение к нашим существующим радарным средствам 
для ПРО всех радиусов действия», подчеркнул сенатор. 

США и Россия ранее договорились о создании в Москве Совместного центра об обмене 
информацией, но все усилия по его созданию приостановились на уровне выяснения различий в 
налогообложении. «Мы должны возобновить серьезные переговоры для преодоления этих различий» 
сказал К.Левин. 

Руководители России и США недавно выразили интерес к возможному сотрудничеству в области 
ПРО. «Могли ли мы представить себе, что наши инженеры в области ПРО и эксперты смогут работать 
вместе с их российскими партнерами? Если это произойдет, то будет способствовать противодействию 
важной угрозы», -отметил сенатор.  Interfax, 24.3.2009г. 

– Американская оборонная корпорация Northrop Grumman объявила о создании твердотельного 
электрического лазера мощностью 100 киловатт, пишет lenta.ru со ссылкой на The Los Angeles Times. 100-
киловаттный луч лазера образуется за счет электричества, вырабатываемого двигателем танка или 
самолета. 

На следующем этапе разработки производитель намерен протестировать возможности своего 
изобретения в полевых условиях. Также предстоит выяснить, возможно ли использование лазера в 
экстремальных условиях на поле боя. 

Новый боевой лазер – важный шаг программы разработки соответствующего вооружения. Еще 
несколько лет назад большим достижением военных ученых считался луч мощностью всего в 10 киловатт. 

По словам директора программы лазерного вооружения армии США Брайана Стрикленда, последняя 
разработка Northrop Grumman доказала, что мощности луча достаточно, чтобы уничтожать цели на поле 
боя. 

По сообщению The Los Angeles Times, разработка лазерного оружия ведется уже более сорока лет. 
Специалисты считают, что возможность установки такого оружия на боевые самолеты, танки и корабли 
появится не раньше середины следующего десятилетия.  РИА «Новости», 19.3.2009г. 

– ВС США во вторник над Тихим океаном совершили успешный перехват ракеты средней дальности 
с использованием системы ТНААD (терминал по защите пространства на больших высотах). Об этом 
говорится в заявлении американского агентства по ПРО, опубликованном в тот же день. 

Испытания были проведены вблизи штата Гавайи. Сначала со стартовой площадки в акватории о. 
Кауаи была запущена целевая ракета, затем с тихоокеанского ракетодрома на западном берегу Кауаи 
стартовала ракета-перехватчик, которая удачно сбила цель над Тихим океаном. 

Система ТНААD является частью американской национальной системы противоракетной обороны и 
используется для поражения нападающих ракет в конце или в ходе их полета. Первые испытания системы 
ТНААD были проведены в 2006г. в штате Нью-Мексико.  www.russian.china.org, 19.3.2009г. 

– Объявленная президентом России программа переоснащения своих вооруженных сил не 
представляет собой угрозу для США, заявил во вторник на брифинге в Пентагоне пресс-секретарь этого 
ведомства Джефф Морелл. «Мы имеем удовольствие поддерживать хорошие отношения между нашими и 
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российскими военными, и председатель объединенного комитета начальников штабов поддерживает 
хорошие и регулярные контакты со своим партнером в России» – сказал Дж.Морелл. 

«Пока у нас есть хороший диалог и хорошее понимание того, для чего мы развиваем свои военные 
программы, я не вижу, что это может представлять проблему или угрозу, которая может быть предметом 
обеспокоенности» – подчеркнул представитель Пентагона. 

«Россия – независимая страна, имеющая полное право укреплять самооборону» – сказал он. «Я не 
слышал никакой тревоги в этом здании (Пентагоне) в отношении российского военного строительства» 
отметил он. 

Дж.Морелл напомнил высказывания министр обороны США Гейтса, насчет серьезных 
демографических проблем, переживаемых Россией, «которые, возможно, могут снизить ее возможности 
поддерживать уровень своих обычных вооружений на нынешнем уровне». «В результате, как мы заметили, 
российское правительство серьезно инвестирует в свой стратегический арсенал», – сказал Дж.Морелл. 

По его словам, Соединенные Штаты всегда внимательны к тому, как другие страны вооружают себя. 
«И мы призываем всех оставаться максимально открытыми и прозрачными, чтобы не было непонимания в 
отношении их намерений», заявил пресс-секретарь.  Interfax, 18.3.2009г. 

– Американское военное командование сообщило об очередном успешном испытании ракеты-
перехватчика системы противоракетной обороны (ПРО), передает в среду агентство Ассошиэйтед Пресс со 
ссылкой на заявление Агентства по противоракетной обороне (Missile Defense Agency) минобороны США. 

Испытания, в ходе которых ракета-перехватчик над Тихим Океаном поразила баллистическую 
ракету-мишень средней дальности, состоялись во вторник. Пуск противоракеты, наименование которой 
агентство не приводит, был осуществлен с наземной мобильной пусковой установки, находившейся на 
западном побережье гавайского о-ва Кауаи. Ракета-мишень пускалась с мобильной платформы морского 
базирования, находившейся в районе того же острова. 

По заявлению руководства Агентства по ПРО США, испытания комплекса противоракетного 
вооружения, предназначенного для уничтожения баллистических целей на завершающей траектории, было 
успешным.  РИА «Новости», 18.3.2009г. 

– ВМС США задействовали эсминец для эскортирования в Южно-Китайском море 
гидрографического судна, инцидент с которым вызвал напряженность в отношениях между Вашингтоном 
и Пекином, сообщает в пятницу со ссылкой на источники в Пентагоне агентство Bloomberg. 

Американское военное командование заявляло о том, что в воскресенье, 8 марта, пять китайских 
судов подошли к кораблю ВМС США Impeccable, который выполнял в международных водах Южно-
Китайского моря в 120 км. к югу от китайского о-ва Хайнань исследовательские задачи. 

По информации американской стороны, китайские суда подошли на расстояние опасной близости и 
препятствовали свободному продвижению Impeccable. США заявили протест по поводу инцидента 
китайским властям в Пекине и военному атташе китайского посольства в КНР. Белый дом призвал Китай к 
соблюдению международных морских законов и заявил, что ВМС США продолжат деятельность в регионе. 

Высокопоставленные представители Народно-освободительной армии Китая (НОАК) заявили о том, 
что корабль ВМС вел в водах Южно-Китайского моря разведывательную деятельность. 

По данным источника агентства Bloomberg, ВМС США задействуют для сопровождения Impeccable 
введенный в эксплуатацию в 2004г. эсминец УРО (управляемое ракетное оружие) Chung-Hoon, 
оснащенный, в том числе, комплексом управления вооружением Aegis и ракетами противовоздушной и 
противоракетной обороны Standard Missile (SM-2MR). 

По данным источника, эсминец УРО Chung-Hoon не перебрасывался специально в Южно-Китайское 
море, а лишь выдвинулся в район нахождения корабля Impeccable для обеспечения его безопасности. 
Представитель Пентагона не сообщил, сколько времени эсминец будет сопровождать гидрографическое 
судно. 

В среду, 11 марта, МИД КНР сделал повторное представление американской стороне по поводу 
инцидента в Южно-Китайском море. В опубликованном на сайте МИД Китая заявлении официального 
представителя ведомства Ма Чжаосюя отмечалось, что Пекин «сделал серьезное представление США в 
связи с тем, что судно американских ВМС Impeccable вело деятельность в исключительной экономической 
зоне Китая в Южно-Китайском море без разрешения КНР». Китайская сторона также потребовала от США 
«принять эффективные меры для того, чтобы предотвратить подобные действия в будущем».  РИА 
«Новости», 13.3.2009г. 

– Президент США Барак Обама объявил о новых важных назначениях в своей администрации, 
сообщает пресс-служба Белого дома. Новым послом США в Афганистане станет генерал-лейтенант Карл 
Эйкенберри, послом США в Ираке станет Кристофер Хилл, постоянным представителем США в НАТО 
назначается Иво Даадлер, замминистра обороны по вопросам международной безопасности Александр 
Вершбоу. 
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А.Вершбоу хорошо известен в России. Он работал послом США в РФ с 2001 по 2005г., а затем с 2005 
до 2008г. исполнял обязанности американского посла в Южной Корее. С 1998 по 2001г. был послом США в 
НАТО. 

С 1994 по 1997г. А.Вершбоу служил специальным помощником президента Клинтона в Совете 
национальной безопасности, был директором отдела госдепа США по вопросам СССР, советником 
делегации США на переговорах по сокращению стратегических вооружений. 

В обязанности А.Вершбоу в качестве заместителя главы Пентагона будет входить американская 
политика в отношении НАТО, а также координация американской политики в области безопасности и 
обороны в отношении государств и международных организаций в Европе, на Ближнем Востоке и в 
Африке. В случае утверждения А.Вершбоу и И.Даадлера на этих постах, они будут готовить предстоящий 
саммит НАТО в Германии в апр. этого года, говорится в сообщении. 

В сообщении отмечается, что К.Хилл до настоящего времени работал заместителем госсекретаря 
США по вопросам Восточной Азии и Тихоокеанским делам. Он также был главой американской делегации 
на шестисторонних переговорах по ядерной проблеме Северной Кореи, был послом США в Польше, 
Македонии, специальным представителем в Косово. 

Генерал-лейтанант К.Эйкенберри работал заместителем председателя военного комитета НАТО в 
Брюсселе и командующим объединенными вооруженными силами НАТО в Афганистане. 

И.Даадлер в последнее время работал в Брукгинском институте и является экспертом в вопросах 
европейской безопасности, сообщил Белый дом. 

Президент США объявил о своем желании назначить Ричарда Верму заместителем госсекретаря 
США по правовым вопросам.  Interfax, 12.3.2009г. 

– В ближайшие шесть месяцев контингент армии США в Ираке сократится на две бригады: берега 
Тигра и Евфрата покинут 12 тыс. американских военнослужащих. Как передают информагентства, вывод 
войск будет осуществлен в соответствии с планом президента Америки Барака Обамы закончить операцию 
в Ираке к авг. 2010г. 

В Ираке расположены 14 бригад армии США, а общая численность военнослужащих достигает 140 
тыс.чел. После передислокации двух бригад, вместе со вспомогательными силами, включающими 
инженерные, транспортные и разведывательные подразделения, новые части на их место посланы не будут. 

По принятому администрацией Обамы плану, после вывода основных подразделений в 2010г. в 
Ираке останутся от 35 до 50 тыс. американских военнослужащих, которые будут заниматься подготовкой 
иракских военнослужащих и борьбой с терроризмом. 

Согласно американо-иракскому соглашению все американские войска должны быть выведены из 
Ирака до конца 2011г. США перенесут основные усилия по борьбе с терроризмом в Афганистан, куда в 
прошлом месяце Барак Обама приказал отправить дополнительный контингент в 17 тыс. чел. Ожидается, 
что в марте Ирак покинут также 4 тыс. военнослужащих Великобритании.  БЕЛТА, 8.3.2009г. 

– Компания-поставщик минобороны США Northrop Grumman Corp. сообщила о намерении сократить 
750 рабочих мест, передает International Gerald Tribune. Такое решение было принято в связи с 
необходимостью объединить производство на двух заводах, расположенных в штате Южная Каролина. 
Целью объединения является необходимость снижения производственных издержек в условиях 
финансового кризиса. 

Это уже второе за последние два месяца объединение предприятий Northrop Grumman. В результате 
объединения заводов по производству спутников в Редондо Бич и Эль Сегундо были уволены 720 из 24 
тыс. работников этих предприятий. Всего на предприятиях Northrop Grumman по всему миру работает 120 
тыс. чел. 

Northrop Grumman занимается разработкой военных технологий. В сферу ее деятельности входят: 
информационные технологии, кораблестроение, воздушно-космические системы. Основным заказчиком 
компании является правительство США, но концерн также предоставляет услуги и коммерческим 
предприятиям.  www.bfm.ru, 5.3.2009г. 

– Новый глава американского Национального совета по разведке Чарльз Фримен-младший, 
назначенный на эту должность на прошлой неделе, может иметь нежелательные финансовые связи с 
иностранными фирмами и правительствами. Некоторые конгрессмены опасаются, что Фримен будет 
действовать пристрастно, и просят расследовать его зарубежные контакты, сообщают информагентства со 
ссылкой на The Washington Times. 

Национальный совет по разведке публикует доклады, касающиеся мировой обстановки, подытоживая 
выводы 16 разведслужб США. Его глава имеет доступ к важнейшим государственным тайнам, а потому 
критики считают поспешным назначение Фримена. Во-первых, он не предоставил необходимого отчета о 
своих доходах, а во-вторых, глава национальной разведки Деннис Блэр не согласовал его кандидатуру с 
Белым домом. 
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Противников Фримана настораживает тот факт, что он входит в консультативный совет Китайской 
национальной корпорации по добыче нефти на шельфе (CNOOC), одним из собственников которой 
является китайское государство. Указанная компания имеет инвестиции в Судане и Иране. 

Фримен является президентом благотворительного Совета по ближневосточной политике (MEPC). 
Также Фримен возглавляет консалтинговую фирму Projects International, которая сотрудничает с рядом 
зарубежных компаний и правительств. 

Республиканец Питер Хекстра, входящий в комитет палаты представителей по разведке, считает, что 
из-за подобных контактов за рубежом Фримен не имеет права занимать высокий пост в разведслужбах. 

Три бывших председателя Национального совета по разведке заявили в беседе с The Washington 
Times, что связи Фримена с иностранными компаниями и правительствами следует тщательно проверить, 
прежде чем он сможет приступить к работе. «Вопрос касается не только установок Фримена, но и 
установок всей администрации», – отмечает Фриц Эрмарт, возглавлявший совет с 1988 по 1993г. 

Ветеран дипломатической службы, Чарльз Фримен ранее был послом в Саудовской Аравии, работал 
в Китае и других странах. Он известен богатым опытом и тем, что едва ли не лучше всех американских 
дипломатов владеет китайским языком. Дэвид Лэмптон, специалист по Китаю из Университета Джона 
Хопкинса, полагает, что разведке очень повезло с «человеком такого калибра». «Он обладает 
превосходным умом и значительным опытом» в том, что касается Китая, подчеркивает эксперт.  БЕЛТА, 
5.3.2009г. 

– Правительство США сегодня выдвинуло просьбу увеличить расходы на военные операции в 
2009/10 фин.г.х, в результате общие затраты на военные нужды за эти два года составят 200 млрд.долл. 

Согласно проекту бюджета, представленному Белым домом, администрация Барака Обамы 
попросила дополнительно выделить 75,5 млрд. на военные операции в Ираке и Афганистане в нынешнем 
финансовом году, который завершится 30 сент., и кроме того предоставить в качестве расходов на войну 
130 млрд.долл. в следующем финансовом году, который начнется 1 окт. 

Правительство также запросило в 2010 фин.г. выделить Пентагону 533,7 млрд.долл. на его обычные 
нужды, что на 4% больше по сравнению с показателем нынешнего финансового года. В эту сумму не 
входят расходы на военные операции в Ираке и Афганистане. 

По заявлению Белого дома, в проекте бюджета не содержатся конкретные детали расходования 
средств на военные операции, т.к. Б. Обама и военачальники пока обсуждают вопрос о том, каким образом 
расширить военное присутствие США в Афганистане и вывести американские войска из Ирака. Но 
источник в Пентагоне сообщил прессе, что бюджет на военные операции будет расходоваться не только на 
боевые действия в Ираке и Афганистане, но и на военные цели в других странах, включая оказание 
военной помощи Пакистану. 

Во время президентства Джорджа Буша расходы США на военные операции в Ираке и Афганистане 
каждый месяц составляли в среднем 12 млрд.долл. Огромные военные расходы стали одной из причин 
экономического спада в стране.  www.russian.china.org, 27.2.2009г. 

– Президент США Барак Обама предложил накануне выделить Пентагону 533,7 млрд.долл. на 
расходы в 2010 фин.г., который начнется 1 окт. тек.г. В эту сумму не входят затраты на военные операции в 
Ираке и Афганистане. На продолжение войны в этих странах на период до 30 сент. глава Белого дома 
запросил дополнительно 75,5 млрд. долл, а в следующем финансовом году – еще 130 млрд.долл. 

Как указывается в проекте бюджета, направленном на Капитолийский холм, базовые ассигнования на 
деятельность Пентагона в 2010 фин.г. возрастут на 4% по сравнению с нынешним бюджетом. «Это 
позволит минобороны выполнить поставленные перед ним приоритетные задачи, в частности, увеличить 
численность Сухопутных войск и Корпуса морской пехоты, продолжить процесс улучшения 
медобслуживания раненных военнослужащих, реформировать систему закупок оружия и боевой техники, – 
подчеркивается в документе.- Администрация привержена идее реформирования системы закупок, чтобы 
деньги налогоплательщиков зря не расходовались». 

В представленном законодателям проекте изложены лишь основные параметры бюджета, в частности 
потолок расходов, т.к. Б.Обама вступил в должность главы администрации только 20 янв., а бюджет, 
согласно закону, должен поступить в конгресс в первый вторник фев. Команда Б.Обамы и так затянула с 
«утряской» затратных статей, которые в совокупности прогнозируются в 3,55 трлн. долл. Более детальный 
документ, с конкретным раскладом предлагаемых расходов по программам, должен поступить в конгресс в 
апр. 

В пред.г. на войну в Ираке и Афганистане отдельно было выделено 187 млрд.долл. В тек.г. затраты 
на эти операции – с учетом запрошенных 75,5 млрд.долл. – превысят 140 млрд.долл. В проекте также 
прогнозируется, что с 2011 фин.г. и дальше ежегодные затраты на Ирак и Афганистан понизятся до 50 
млрд.долл. Делается оговорка, что в эти оценки не включены возможные ассигнования на проведение в 
будущем «специфических военных или разведывательных операций». 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 232

Согласно обнародованному недавно Центром стратегических и бюджетных оценок анализу, война в 
Ираке, которая началась в марте 2003г., уже обошлась американскому налогоплательщику в 687 млрд. 
долл, а продолжающаяся уже восьмой год операция в Афганистане – в 184 млрд.долл.  Прайм-ТАСС, 
27.2.2009г. 

– Президент США Барак Обама готов отказаться от нового вертолета из-за его дороговизны, 
говорится в поступившем в сообщении пресс-службы американских вооруженных сил. По распоряжению 
Обамы, программа по созданию президентских вертолетов нового поколения VH-71 будет подвергнута 
подробному пересмотру. «Добавление все новых и новых функций вовсе не означает, что вертолеты будут 
все лучше и лучше, безопаснее и безопаснее», – считает Обама. 

По словам президента, он поручил министру обороны Роберту Гейтсу провести «подробное 
расследование» программы, траты на которую стали, по его выражению, «безудержными». 

Первоначально стоимость программы по строительству 28 вертолетов оценивалась в 6 млрд.долл. 
США, но к настоящему моменту она увеличилась почти в два раза – до 11 млрд. «Вертолет, который у меня 
есть сейчас, кажется мне очень даже приемлемым. Конечно, раньше у меня никогда не было вертолета. 
Может, меня обделили, но я этого просто не знал», – сказал Обама. 

На протяжении четверти века Белый дом использовал вертолеты Sikorsky Marine One.  РИА 
«Новости», 24.2.2009г. 

– Американская военная тюрьма Гуантанамо на Кубе соответствует всем стандартам гуманного 
обращения с людьми и отвечает требованиям Женевской конвенции. К такому выводу, как говорится в 
сообщении пресс-службы Вооруженных сил США, пришла комиссия во главе с адмиралом Патриком 
Уэлшем, которому глава Пентагона Роберт Гейтс поручил провести расследование ситуации на военной 
базе.  

Гейтс получил распоряжение проверить Гуантанамо от президента США Барака Обамы. Тюрьма 
имеет весьма дурную славу, многие бывшие заключенные Гуантанамо жаловались на издевательства и 
нечеловеческие условия пребывания там. Недавно международная правозащитная организация Amnesty 
International (AI) заявила, что власти Великобритании и США нарушают права человека, отказываясь 
рассекретить материалы, проливающие свет на пытки заключенных в Гуантанамо. По словам Уэлша, 
комиссия провела более сотни бесед с сотрудниками тюрьмы, а также опросила нескольких узников. «Все 
вместе мы поговорили с рядом заключенных и проверили, как протекает в тюрьме повседневная жизнь, в 
т.ч. насильственное кормление и допросы», – сообщил Уэлш в понедельник на брифинге в Пентагоне.  

Особое внимание, по словам адмирала, комиссия уделяла условиям проживания, качеству еды и 
воды, религиозным обрядам, отдыху, обеспечению дисциплины, мерам, направленным на предотвращение 
вспышек насилия, человеческому общению, охране здоровья, доступности услуг адвокатов и контактам 
заключенных с внешним миром. «Мы обнаружили, что служебные инстанции предпринимают все усилия 
для улучшения условий, чтобы они стали настолько человеческими, насколько возможно и насколько это 
позволяют правила безопасности», – отметил Уэлш.  

Он также сообщил, что комиссия дала руководству тюрьмы рекомендации относительно того, как 
еще улучшить условия содержания заключенных. Напомнив, что президент США намерен закрыть тюрьму 
уже к следующему году, Уэлш подчеркнул, что до того момента, как базу покинет последний 
заключенный, условия на ней должны соответствовать всем существующим стандартам.  РИА «Новости», 
24.2.2009г. 

– Белый дом сумел уговорить Пентагон ограничиться бюджетом в 537 млрд.долл. на 2010 фин.г. Об 
этом сообщили представители административно-бюджетного управления (АБУ) Белого дома и 
минобороны. Причем в данную сумму не входят расходы на военные операции в Ираке и Афганистане, 
которые будут, как и в предыдущие годы, утверждаться конгрессом отдельно. 

Поскольку Барак Обама вступил в должность главы администрации только 20 янв., а бюджет 
Пентагона традиционно представляется на утверждение законодателей в фев. , проектом предполагаемых 
оборонных затрат в следующем финансовом году, который начнется 1 окт. текущего календарного года, 
занималась администрация Джорджа Буша. Это обычная практика при переходе власти в Белом доме. 
Причем уходящая администрация «кроит» лишь основные параметры бюджета, в частности потолок 
расходов. 

Как сообщил в начале фев. официальный представитель АБУ Том Гэвин, помощники Дж.Буша 
рекомендовали запросить у конгресса 527 млрд.долл. – т.е. увеличить бюджет минобороны на 8% по 
сравнению с нынешним. Комитет начальников штабов (КНШ) ВС США, в свою очередь, высказывал 
настойчивое пожелание получить 584 млрд.долл. Т.Гэвин тогда отметил, что АБУ «тесно работает» с 
главой Пентагона Робертом Гейтсом и его советниками с целью подготовить «бюджет, который бы 
позволял обеспечить безопасность» страны. 

Итогом этой «работы» стал компромисс – 537 млрд.долл. Рамочный военный бюджет с таким 
потолком и будет представлен законодателям 26 фев. Затем АБУ совместно с пентагоновскими чинами 
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предстоит подготовить уже детальный расклад – сколько денег потребуется каждому виду ВС, какое 
вооружение предлагается закупать и т.д. На рассмотрение конгресса многостраничный проект должен 
поступить в апр. 

«Все администрации, особенно возглавляемые демократами, опасались быть обвиненными в 
нежелании тратить деньги на оборону, – отметил бывший начальник одного из отделов АБУ при 
президенте Билле Клинтоне Гордон Адамс. – Этим и стремился воспользоваться КНШ».  Прайм-ТАСС, 
19.2.2009г. 

– Высшее военное руководство американских сил в Ираке занималось расхищением бюджетов. Сразу 
несколько изданий, в т.ч. американская The New York Times и британская The Independent, пишут о 
скандале с участием генералов Пентагона. В отношении старшего офицерского состава начато 
расследование по обвинению в растрате значительной части из 125 млрд.долл., в течение нескольких лет 
выделенных бюджетом США на восстановление Ирака. Объемы хищений не поддаются вычислению: 
специальный инспектор по вопросам восстановления Ирака намекает, что в карманах высокопоставленных 
американских офицеров осело, возможно 50 млрд., а может, даже и больше, из выделенных из бюджета 
США 125 млрд., передают «Вести».  ИА Regnum, 17.2.2009г. 

– Американская армия впервые со времен Вьетнамской войны начнет набирать на службу 
иммигрантов, что позволит им получить гражданство США всего за полгода, сообщает газета New York 
Times в воскресенье. «Армия укрепится человеческими ресурсами, а иммигранты заработают гражданство 
и окажутся на переходе к Американской мечте», – цитирует газета слова генерала-лейтенанта Бенджамина 
Фриклея. 

Предложение адресовано квалифицированным иммигрантам, которые живут в США по временным 
визам не менее двух лет. Обычно процедура получения гражданства тянется намного дольше шести 
месяцев. Армейские вербовщики рассчитывают, что у решивших поступить на военную службу 
иммигрантов будет высшее образование, знание иностранного языка и больше профессиональных навыков, 
чем у вступающих в ряды армии американцев. Это поможет армии США закрыть пробелы в военной 
медицине, переводах и в анализе разведывательных данных. 

Первый набор рекрутов-иммигрантов начнется в Нью-Йорке, на службу в армию будут приглашены 
550 чел., говорящих на одном или нескольких из 35 языков, включая русский, арабский, китайский, 
курдский, непальский, пуштунский и тамильский. Остальные несколько сотен иммигрантов будут 
наниматься в армейскую медицинскую службу. 

В первый год действия программы планируется набрать всего 1 тыс.чел. В случае успеха, ежегодно 
армия сможет рекрутировать 14 тыс. добровольцев иммигрантов или одного человека на шесть рекрутов. 
«Мы даем возможность людям стать частью США, тем, кто из кожи вон лезет, чтобы стать частью этой 
страны и до этого момента не смогли этого», – сказал сержант Кэмпос, который родился в Доминиканской 
республике и стал гражданином США после вступления в ряды американской армии. Сержант отметил, что 
во время боевых действий в Ираке солдаты, говорящие на арабском языке в его подразделении, были 
крайне полезны. 

По данным Пентагона, сейчас армия насчитывает 29 тысяч человек, которые не являются гражданами 
США. Ежегодно в армию записываются 8 тысяч иммигрантов, у которых имеется вид на жительство. 

В последние годы вооруженные силы США, занятые в боевых действиях в Ираке и Афганистане, 
испытывают недобор, в ряды американской армии обращались тыс. легальных иммигрантов, у которых 
были только временные визы, но им было отказано из-за того, что у них не было «зеленой карты» – вида на 
жительство, сообщил один из представителей рекрутского центра. 

Нелегальным иммигрантам, как и прежде, в армию записываться не позволено. 
Работа по набору военнослужащих в США в последние месяцы стала легче, т.к. выросла безработица 

и многие американцы решили делать карьеру в армии. Но в связи новыми планами Пентагона по 
увеличению армии в Афганистане на 30 тысяч человек армия по-прежнему испытывает трудности в 
привлечении необходимого числа докторов и медперсонала, а также специалистов по иностранным языкам, 
отмечает газета.  РИА «Новости», 15.2.2009г. 

– Начальник штаба Космических войск генерал-майор Александр Якушин сообщил, что с 
американским космическим аппаратом столкнулся российский спутник военного назначения. 
Американское аэрокосмическое агентство НАСА (NASA) сообщило минувшей ночью, что впервые в 
истории два крупных космических летательных аппарата – спутники связи – столкнулись на орбите.  

По данным пресс-секретаря НАСА Кейли Хамфриз (Kelly Humphries), столкновение частного 
коммерческого спутника Iridium и российского спутника, предположительно, неисправного, произошло во 
вторник на высоте 805 км. над территорией Сибири. Вес каждого из спутника – 1,5 т. «10 фев. 2009г. в 
19.56 мск на высоте 800 км. произошло столкновение космических аппаратов Iridium (США) и российского 
космического аппарата «Космос-2251», сказал Якушин.  
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По его словам, спутник Iridium – аппарат коммерческой связи, запущен в 1997г. «Космический 
аппарат «Космос-2251» – аппарат военного назначения, запущен в 1993г., с 1995г. этот космический 
аппарат выведен из состава российской орбитальной группировки и до настоящего времени не 
использовался»,- сказал начальник штаба Космических войск РФ. Он также сообщил, что российские 
средства контроля космического пространства следят за фрагментами столкнувшихся спутников, 
находящимися на высоте от 500 до 1300 км. «Данные по количеству обломков постоянно уточняются», – 
добавил Якушин.  РИА «Новости», 12.2.2009г. 

– Глава минобороны США Роберт Гейтс во вторник сказал, что финансовый кризис привел к тому, 
что Пентагону придется пойти на трудные решения по вопросу бюджета, особенно что касается закупки 
истребителей Ф-22. 

На пресс-конференции Р. Гейтс заявил, что у Пентагона много важных задач и программ, однако в 
ситуации напряженности с бюджетом какими-то из них придется пожертвовать. По его словам, Пентагон 
старается сократить расходы и достичь равновесия между насущными и будущими потребностями. Он 
особенно подчеркнул, что закупка истребителей Ф-22 относится к одному из пунктов, по которому 
Пентагон планирует сократить расходы. 

До этого ВВС США уже потратили более 650 млрд.долл. для покупки 183 истребителей Ф-22 и 
планировали закупить еще более 60 таких истребителей. Однако Р. Гейтс и другие противники этой 
покупки считают, что появившиеся во времена «холодной войны» истребители Ф-22 не подходят для 
нетрадиционных боевых операций, проводимых в Ираке и Афганистане.  www.russian.china.org, 11.2.2009г. 

– Американские конструкторы разработали «оружие будущего». Уникальное оружие разработано 
компанией Boeing. Laser Avenger («Лазер-мститель») способен сбивать летательные аппараты. Лазер 
устанавливается на внедорожник «Хаммер», а значит, его легко транспортировать, пишет The Daily 
Telegraph. 

Во время недавно проведенных испытаний на ракетном полигоне Белые Пески в Нью-Мехико лазер 
сбил несколько беспилотных машин, сообщает NEWSru.com. Еще одним преимуществом нового оружия 
является то, что его использование не указывает противнику место дислокации войск. Подобные 
устройства сложно уничтожить с помощью традиционных систем ПВО. 

Предполагается, что во время боевых действий такое оружие будет применяться против небольших 
беспилотников, которые перевозят взрывчатку, а также осуществляют сбор информации. «Небольшие 
беспилотные летательные аппараты, начиненные взрывчаткой, становятся все более и более серьезной 
угрозой на поле боя. Laser Avenger, в отличие от традиционных видов вооружений, поражает противника 
при помощи лазерного луча не выпускает ракеты и не производит выстрелов, тем самым не указывая на 
места дислокации войск», – говорит представитель компании Boeing Гари Фитцмир, пишет The Daily 
Telegraph. 

В 2007г. проводились испытания прототипа Laser Avenger, который уничтожал самодельные 
взрывные устройства и неразорвавшиеся боеприпасы.  РИА «Новости», 10.2.2009г. 

– Администрация президента США Барака Обамы рассматривает вопрос о переводе управления 
производством ядерного вооружения от министерства энергетики к Пентагону, пишет в субботу газета New 
York Times. 

Изменение завершит более чем 60-летний гражданский контроль над производством ядерных бомб. 
Администрация президента уже поручила минобороны и энергетики рассмотреть затраты и 

преимущества передачи управления двумя национальными лабораториями, которые разрабатывают 
оружие, четырех заводов для производства и хранения ядерных арсеналов, а также полигона в Неваде, где 
испытывается ядерное оружие, Пентагону. 

Доклад двух ведомств должен быть передан в Белый дом до 2 марта, а основной отчет по работе не 
позднее 30 сент., отмечает газета. В министерстве энергетики пока эту информацию не 
прокомментировали. 

На данный момент минэнерго отвечает за производство ядерных реакторов в США, производство 
электроэнергии, изготовление ядерного оружия, переработку и захоронение радиоактивных отходов. 
Министерство является также научной организацией, в структуру которой входят десятки крупных 
научных лабораторий.  РИА «Новости», 7.2.2009г. 

– Разработка американской компанией Lockheed Martin единого ударного истребителя JSF, 
названного истребителем пятого поколения F-35 Lightning II, вступает в производственную фазу. На заводе 
данной компании в г. Форт-Уорт (шт. Техас) уже построено четыре самолета этого типа, предназначенных 
для летных испытаний. На производственной линии завода ведется сборка еще 19 таких машин. В сент. 
2008г. администрация США утвердила на 2009г. ассигнования в 6,3 млрд.долл., большая часть которых 
предназначена для продолжения разработки этого самолета и второго двигателя, а также строительства еще 
14 машин. Видимо, его доработка потребовалась после того, как в ходе проведенной в авг. 2008г. в США 
имитационной компьютерной игры этот истребитель пятого поколения был побежден российским 
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истребителем С-135 поколения «4++», уступив ему по максимальной скорости, скороподъемности и 
дальности полета. 

Истребитель F-35 проектируется в трех вариантах. Первый – с обычным взлетом и посадкой, 
рассчитанный на обычные взлетно-посадочные полосы. Машины этого типа будут закупаться ВВС США 
(1763 ед.), Австралии (100 ед.), Турции (100 ед.), Нидерландов (85 ед.), Канады (60 ед.), Норвегии (48 ед.), 
Дании (48 ед.). Второй вариант – это самолеты, предназначенные для использования на авианосцах ВМС 
Соединенных Штатов. Третьим вариантом является самолет с коротким разбегом и вертикальной посадкой. 
Для ВМС и Корпуса морской пехоты США намечено закупить 680 таких машин; их поставки начнутся в 
2012г. Великобритания намерена закупить для ВВС и ВМС 140 истребителей, а Италия – 131 самолет этого 
варианта. 

В 2012-19гг. компания Lockheed Martin планирует поставить 3153 истребителя F-35 всех трех 
вариантов. Начиная проект, США намеревались привлечь к участию в нем как можно больше партнеров из 
числа стран-союзниц, чтобы снизить его стоимость. С этой же целью компания радикально изменила 
производственный процесс; строительство истребителя F-35 в отличие от истребителя F-22 будет вестись 
на движущейся производственной линии. Истребители всех трех вариантов будут выпускаться на заводе 
компании в г. Форт-Уорт и иметь до 70% общности конструкции. 

Несмотря на принятие мер по снижению затрат, стоимость проекта за 8 лет возросла с 200 млрд.долл. 
в 2000г. до 300 млрд., или на 50%, а стоимость одного самолета (в зависимости от варианта) колеблется в 
пределах 49-65 млн. (в ценах 2002г.). Для сравнения: истребитель пятого поколения F-22 Raptor стоит 135 
млн.долл., а европейский истребитель Eurofighter Typhon – 90 млн. 

В ближайшее время американская компания намерена организовать выпуск одного истребителя в 
месяц. В производстве F-35 участвует Великобритания, которая намеревалась инвестировать в разработку 
этого самолета 2 млрд.долл. Она производит для него колеса, тормоза, часть фюзеляжа, детали двигателя и 
катапультное кресло (всего на сумму 30 млрд.долл.). Италия изготавливает панели и освещение кабины, 
Нидерланды – электропровода, Турция – детали для центральной части фюзеляжа, Дания – носовую 
штангу, Канада – систему управления силовой установкой, Норвегия – вал турбины низкого давления 
двигателя. 

Однако из-за финансовых затруднений у стран-партнеров могут измениться планы. Американская 
компания обеспокоена тем, что Великобритания, считающаяся партнером первого уровня, намерена 
сократить закупки данного истребителя, а в случае отказа США передать ей технологию его производства, 
может вообще отказаться от его закупки. Италия отказалась участвовать в испытаниях этого истребителя. 
Поэтому США необходимо убедить страны-партнеры, что истребитель F-35 действительно им необходим. 

Весной 2009г. руководство компании намерено предложить странам-партнерам контракт, в рамках 
которого после 2014г., т.е. после начала производства истребителя для стран-союзников, она будет 
поставлять им F-35 в течение 5 лет по фиксированной цене. Для них это предложение означает 
предсказуемость цены и защиту от колебаний курса. В свою очередь, американская компания сможет 
планировать выпуск истребителей и варьировать заказы, а также сроки поставок.  БИКИ, 7.2.2009г. 

– Достижение новых соглашений между Россией и США в области контроля стратегических 
наступательных вооружений (СНВ) необходимо, но оно будет осложнено рядом факторов, считает член 
Научного совета Московского центра Карнеги Петр Топычканов. «Переговоры по новому 
разоруженческому соглашению обещают быть сложными. На них не миновать вопросов, непосредственно 
не касающихся сокращения ядерных сил в России и США. Нельзя будет закрыть глаза на перспективы 
ядерного распространения, в результате которого растет список стран, способных угрожать нашей 
безопасности», – сказал П. Топычканов. 

Так он прокомментировал сообщения СМИ о том, что новая администрация США намерена 
активизировать переговорный процесс с Россией в области СНВ, добиться сокращения ядерных боезарядов 
в США и России до 1 тыс.ед. 

По мнению эксперта, к подобным предложениям стоит отнестись очень осторожно. Международные 
условия существенно отличаются от тех, что были при заключении Договора СНВ-1 в 1991г. По словам 
эксперта, если в начале 90гг. на ядерные силы возлагались основные стратегические задачи, то «теперь 
пример США показывает, что эти задачи могут эффективно решаться с помощью неядерных средств – 
высокоточного оружия, системы ПРО, космических систем». 

«Поэтому сокращение ядерных боеголовок до одной тыс. в России и США, не учитывающее 
неядерные средства, а также возможности третьих стран, будет иметь совершенно разные эффекты на 
обороноспособность наших стран. Если в США такая инициатива, вписывающаяся в идущую 
трансформацию стратегических сил, может укрепить национальную безопасность, то в России она может 
вызвать обратный эффект», – сказал П.Топычканов. 
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Он отметил также, что «особенностью будущих переговоров может стать увязка ядерного 
разоружения с вопросами, вызывающими в Москве озабоченности, прежде всего с вопросом об элементах 
системы ПРО США в Чехии и Польше». 

По его словам, пока не ясны ключевые параметры будущего соглашения: сроки выполнения 
разоруженческих планов; система контроля их выполнения; судьба снятых ядерных боеголовок и их 
носителей. «Без обсуждения этих параметров дискуссия по ядерному разоружению будет выглядеть 
беспредметной», – сказал эксперт. 

«К примеру, если тогда потенциальную угрозу нашей стране представляли стратегические ядерные 
силы США, Великобритании, Франции и Китая, то теперь к ним прибавились Израиль, Индия и Пакистан, 
а в перспективе и Иран с Северной Кореей, чьи ракетно-ядерные средства достигают территорию России», 
– сказал П.Топычканов. 

По его мнению, «в ближайшей перспективе Вашингтону и Москве вряд ли удастся договориться о 
потолке в 1 тыс. боеголовок у каждой из сторон».» Сейчас можно говорить о потолке в 1700-2200 ядерных 
боезарядов», – считает Петр Топычканов.  Interfax, 6.2.2009г. 

– Предложение администрации Барака Обамы сократить ядерные потенциалы РФ и США с 5 до 1 
тыс.ед. отвечает интересам России, заявил руководитель Центра военного прогнозирования, член-
корреспондент Академии военных наук Анатолий Цыганок. Так он прокомментировал сообщение 
британской газеты «Таймс» о том, что администрация Обамы намерена предложить России сократить 
ядерные арсеналы двух стран на 80% до 1 тыс. ядерных боеголовок у каждой стороны. «Это очень 
интересное предложение со стороны США по политическим, военным и техническим причинам», – сказал 
Цыганок.  

«Политическая причина заключается в том, что два новых лидера крупнейших государств в самом 
начале своей работы выступят с мирной инициативой, направленной на сближение позиций двух стран в 
сфере глобальной безопасности», – сказал Цыганок. Военной причиной интереса России к данной 
инициативе является, по его мнению, снижение военного противостояния двух стран, которые обладают 
самыми большими в мире ядерными потенциалами. России очень сложно управлять такими арсеналами в 
период кризиса, т.к. велики финансовые затраты на хранение боезапасов, их обслуживание и 
транспортировку. «И этот фактор является технической стороной инициативы США», сказал Цыганок.  

Он подчеркнул необходимость именно уничтожения боеприпасов, а не их складирование, как это 
было предусмотрено Договором о сокращении военных потенциалов, когда Россия уничтожала ядерные 
боеприпасы, а американцы их снимали с носителей и складировали. Положительный отклик нашла эта 
инициатива и в российском правительстве. Заместитель главы МИД РФ Григорий Карасин назвал ее 
«свежим сигналом», отметив необходимость развивать ее в ходе переговоров между министром 
иностранных дел Сергеем Лавровым и госсекретарем США Хиллари Клинтон, а также на уровне 
консультаций военных экспертов.  

«Мы приветствуем заявление новой администрации Барака Обамы о ее готовности провести 
переговоры и в течение года подписать новое российско- американское соглашение по сокращению 
ядерного арсенала, – заявил вице- премьер РФ Сергей Иванов. – Мы, без сомнения, тоже к этому готовы». 
Глава думского комитета по международным делам Константин Косачев сообщил, что никаких 
официальных инициатив из Вашингтона еще не получено. Он подчеркнул важность сокращения 
потенциала противоракетной обороны США. В противном будет нарушен баланс.  

Косачев высказался также за сокращение не только боеголовок, но и их носителей, по которым у 
США большое преимущество перед РФ. Депутат также подчеркнул важность присоединения к договору и 
других официальных ядерных держав – Франции, Великобритании и Китая. По данным газеты «Таймс», 
Великобритания имеет 160 ядерных боеголовок. Представитель госдепа США Роберт Вуд заявил, что 
американская администрация заинтересована в быстром проведении переговоров по новому договору с 
Россией, который придет на смену соглашению о сокращении стратегических наступательных вооружений 
(СНВ-1). «Как вы знаете, срок действия СНВ-1 истекает в 2009г., и потому переговоры по поводу нового 
соглашения будут идти в ускоренном режиме», – сказал он. Вуд отметил, что администрация президента 
Барака Обамы очень серьезно относится к вопросу о дальнейшем сокращении ядерного оружия.  

Представитель госдепа отметил, что пока не хочет приводить точные данные по поводу того, 
насколько масштабным должно быть подобное сокращение. «Сейчас я не хочу называть никаких цифр. 
Администрация изучает, каким образом она может решить этот вопрос», – заявил Вуд. В дек. этого года 
истекает срок договора СНВ-1, который Россия и США подписали в 1991г., обязавшись сократить свои 
ядерные арсеналы с 10 до 5 тыс. ракет. По данным из открытых источников, на янв. тек.г. в составе 
стратегических сил России находилось 678 стратегических носителей, способных нести 3081 ядерный 
боезаряд.  

В составе Ракетных войск стратегического назначения (РВСН) находится 426 ракетных комплексов, 
способных нести 1586 ядерных боезарядов, в т.ч. 189 подвижных грунтовых комплексов «Тополь» и 65 
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новейших «Тополей-М». В составе Военно-морского флота находятся 14 атомных подводных крейсеров 
(АПК), которые способны нести 611 ядерных боезарядов. В состав Северного и Тихоокеанского флотов 
входят субмарины проекта 667 (Delta III и IV по классификации НАТО).  

Весной пред.г. в Северодвинске был спущен на воду «Юрий Долгорукий» – головной АПК проекта 
«Борей», который будет оснащаться ракетами нового поколения «Булава». В дальней авиации имеется 79 
тяжелых бомбардировщиков: 15 бомбардировщиков Ту-160 (Blackjack) и 64 бомбардировщика Ту-95МС 
(Bear H). Они способны нести до 884 крылатых ракет большой дальности Х-55 различных модификаций. 
 РИА «Новости», 5.2.2009г. 

– Москва пока не получала никаких официальных инициатив из Вашингтона, касающихся 
синхронного сокращения странами своего ядерного арсенала, сообщил глава комитета Госдумы по 
международным делам Константин Косачев. Так он прокомментировал появившуюся в западной печати 
информацию о том, что президент США Барак Обама предложит России сократить количество ядерных 
боеголовок на 80%. То же самое, как пишет в среду газета Times, обязуются сделать и США. Косачев 
отметил, что на эту тему есть лишь газетные публикации. Он подчеркнул, что «не может не приветствовать 
общего настроя на сокращение ядерного вооружения».  

При этом, указал депутат, «здесь есть огромное количество сопутствующих обстоятельств». Он 
отметил, что в случае уменьшения российского ядерного арсенала должен сокращаться и потенциал 
противоракетной обороны США. «Должен быть соблюден баланс», – заявил Косачев, добавив, что под 
сокращение должны подпадать не только боеголовки, но и носители. В процесс сокращения вооружений на 
каком-то этапе должны включиться и другие ядерные державы. «Это не должно быть предметом только 
российско-американских договоренностей», уверен депутат.  

Он добавил, что, конечно, у наших стран самый крупный ядерный потенциал. «Мы должны идти по 
пути параллельных, синхронных сокращений ядерного потенциала, включая и страны, не входящие в 
Договор о нераспространении ядерного оружия», – сказал Косачев. По мнению главы международного 
комитета, к программе сокращения ядерного вооружения могли бы подключиться Индия, Пакистан, а 
также, возможно, Северная Корея и Израиль.  

По сообщению лондонской Times со ссылкой на источники в Вашингтоне, в соответствии с планом 
администрации Обамы, у каждой из сторон в итоге должно остаться не более тыс. боеголовок. В конце 
этого года истекает срок договора СНВ-1, который Россия и США подписали в 1991г., обязавшись 
сократить свои ядерные арсеналы до 5-6 тысяч ракет.  

По информации газеты, в Вашингтоне решили, что нужно новое соглашение. Косачев напомнил, что 
российская и американская стороны договорились вести диалог по этой теме «в максимально интенсивном 
режиме». Он выразил сомнение, что специалисты успеют подготовить качественный договор к дек.  

При этом он подчеркнул, что «было потеряно слишком много времени предыдущей администрацией 
США». «Но если будет добрая воля, и специалисты будут трудиться в так называемом «круглосуточном 
режиме», то может быть и успеем», сказал Косачев. По его словам, это будет безусловной и огромной 
победой российской и американской дипломатии.  РИА «Новости», 4.2.2009г. 

– Президент США Барак Обама планирует организовать переговоры с Россией по поводу 
радикального сокращения российского и американского ядерных арсеналов, утверждает в среду британская 
газета «Таймс». По ее информации, американский президент намерен добиваться того, чтобы обе страны 
сократили ядерные арсеналы на 80%. В таком случае, у каждой из стран останется по 1 тыс. ядерных 
боеголовок, пишет «Таймс». 

Ожидается, что Б.Обама создаст в Белом доме специальную структуру для контроля за переговорами 
с Россией по этой теме. Сами переговоры будут проводиться госдепом США во главе с Хиллари Клинтон. 
«Ключевую роль для этой инициативы играет пересмотр плана администрации Джоржа Буша по созданию 
системы ПРО в Восточной Европе. Москва решительно выступает против этого проекта», – пишет газета. 
По данным «Таймс», Б.Обама пока не принял решения по поводу проекта размещения элементов системы 
ПРО в Восточной Европе, но даже приостановка проекта размещения американских ракет-перехватчиков в 
Польше и радара в Чехии, позволила бы «устранить то, что считалось серьезным препятствием для 
сотрудничества России в сфере сокращения вооружений», – отмечает газета. 

«Таймс» напоминает, что Б.Обама придает большое значение вопросу о сокращении вооружений. 
«Его первым шагом в этом направлении будет возобновление переговоров с Москвой по поводу замены 
Договора об ограничении стратегических наступательных вооружений (СНВ-1), которое истекает в дек.», – 
говорится в статье 

«Мы собираемся начать взаимодействия с Россией в рамках более традиционного, юридически 
обязывающего процесса сокращения вооружений», -заявил газете представитель американской 
администрации. «Мы готовы начать более широкий диалог с Россией по поводу актуальных для нее 
вопросов. Никто не удивится, если в договоре, который придет на смену СНВ-1, количество боеголовок 
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будет уменьшено до отметки в 1 тыс.ед.», – добавил он. Газета подчеркивает, что подобная инициатива 
может подтолкнуть и другие страны, обладающие ядерным арсеналом, к сокращению вооружений. 

«Обама рассматривает вопрос о сокращении вооружений в США и России как важное усилие, 
нацеленное на то, чтобы убедить страны вроде Ирана не разрабатывать ядерное оружие», – пишет «Таймс». 
 Interfax, 4.2.2009г. 

– Американская военно-промышленная компания Northrop Grumman Corp, входящая в тройку 
крупнейших компаний США в этом сегменте, сообщила во вторник об убытке в IV кв. в результате 
крупных выплат по заключенным несколько лет назад контрактам о поглощении. 

В прошлом месяце Northrop сообщила, что ей необходимо будет выплатить 3,1 млрд.долл. после 
того, как она подсчитала реальную стоимость некоторых активов, приобретенных ею в 2001 и 2002гг. 

Чистый убыток Northrop Grumman, производящей бомбардировщики, военные корабли и военное 
электронное оборудование, составил в IV кв. 2,54 млрд.долл., или 7,76 долл. на акцию, против прибыли ну 
уровне 457 млн.долл., или 1,32 долл. на акцию, годом ранее. Продажи выросли на 4,4% до 9,15 млрд.долл. 

Компания прогнозирует прибыль в 2009г. на уровне 5,15-5,40 долл. на акцию. Аналитики, 
опрошенные Рейтер, ожидают 5,11 долл. прибыли с акции.  Reuters, 3.2.2009г. 

– 16 тыс. бронежилетов, предназначенных для использования в рядах армии США, отозваны в связи с 
их несоответствием всем параметрам по обеспечению безопасности жизни человека, сообщило в пятницу 
агентство Франс Пресс. 

По данным агентства, тестирование данной продукции выявило три несоответствия из восьми 
необходимых норм. «Это означает отсутствие гарантий для военнослужащих, что вкладыши (в 
бронежилеты) обеспечивают необходимый уровень безопасности», – цитирует слова представителей 
минобороны США агентство. 

«Нет ничего более важного, чем безопасность наших солдат, их уверенность в амуниции и 
уверенность США в своей армии», – добавили они. По словам представителей минобороны, бракованная 
продукция, объем которой составляет 16 тысяч бронежилетов, скорее всего, будет уничтожена.  РИА 
«Новости», 30.1.2009г. 

– Частная охранная фирма США «Блэкуотер» заявила в ночь на пятницу, что готова вывести своих 
сотрудников, обеспечивающих безопасность американских дипломатов по всему миру, в течение 72 часов 
из Ирака после того, как правительство этой страны отказало фирме в продлении лицензии на 
осуществление охранной деятельности на своей территории после трагического происшествия 2007г., 
сообщило агентство Ассошиэйтед Пресс. Представители «Блэкуотер» заявили, что подобный «внезапный 
отвод принесет намного больше проблем американским дипломатическим лицам, чем компании».  

В дек. 2008г. суд США предъявил обвинения пятерым сотрудникам «Блэкуотер» в 
непредумышленном убийстве 17 иракских мирных жителей в Багдаде в сент. 2007г. По словам пресс-
секретаря министерства юстиции США Патрика Рована (Patrick Rowan), обвинения пятерым сотрудникам 
охранной фирмы «Блэкуотер» предъявлены по статьям «непредумышленное убийство», «попытка 
совершения непредумышленного убийства» и также по статье «превышение должностных полномочий с 
использованием оружия». Еще один сотрудник этой охранной фирмы, также обвиняемый по этому делу, 
ранее признал свою вину, отмечает агентство.  

По данным правозащитных организаций, сотрудники охранной фирмы «Блэкуотер» убили в Ираке 17 
мирных жителей, еще 20 чел. получили ранения. 16 сент. они открыли беспорядочный огонь на одной из 
площадей Багдада, после чего со стороны иракских властей зазвучали призывы к ужесточению контроля 
над деятельностью частных подрядчиков, которые обладают иммунитетом от судебного преследования в 
Ираке. В Ираке, по разным данным, действуют до 50 тысяч сотрудников иностранных охранных фирм. 
Согласно закону, принятому оккупационной администрацией США в Ираке в 2004г., иностранные 
охранники, наряду с дипломатами, пользуются иммунитетом на иракской территории и не могут быть 
привлечены к ответственности по законам этой страны.  РИА «Новости», 30.1.2009г. 

– Сенат США в четверг одобрил назначение на пост директора Национальной разведки адмирала в 
отставке Дениса Блэра. С именем Д.Блэра связываются надежды на перемены в разведсообществе США, 
имидж которого сильно пострадал из-за скандалов, связанных с секретными тюрьмами, жесткими 
методами ведения допросов и незаконным просушиванием телефонных переговоров американских 
граждан.  

Выступая перед комитетом по разведке в сенате США, Д.Блэр заявил, что будет приветствовать 
независимый мониторинг деятельности американского разведсообщества для того, чтобы «избегать 
злоупотреблений, защищать тайну личной жизни и гражданские свободы американцев».  Interfax, 
29.1.2009г. 

– Отказ от планов по развертыванию третьего позиционного района противоракетной обороны в 
Польше и Чехии, а также прекращение ряда других дорогостоящих программ ПРО, таких как «летающий 
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лазер» и спутниковая группировка ПРО, позволит сэкономить в бюджете США « 4 млрд.долл. ежегодно», 
говорится в докладе бюджетного управления американского конгресса. 

В документе сообщается, что официальная «Оборонная программа на будущие годы» – прогнозные 
планы расходов Пентагона на период с 2009 по 2026г., которые достались президенту США Бараку Обаме 
«в наследство» от администрации Джорджа Буша, предусматривают, что объем оборонных расходов США 
в этот период будет находиться в среднем на уровне 512 млрд.долл. в год на период с 2009 по 2013г. и 549 
млрд.долл. в год на период с 2014 по 2026г. 

В этот долгосрочный план администрация Буша заложила, в частности, расходы на разработку, 
испытания и развертывание систем ПРО, которые должны составить на период с 2009 по 2026г. в среднем 
9,6 млрд.долл. ежегодно. 

Бюджетное управление конгресса подготовило для американских законодателей альтернативный 
сценарий будущих оборонных расходов, при котором Пентагон может отказаться от целого ряда новых 
оружейных систем и других расходов, отказавшись от интенсивной модернизации вооруженных сил США 
и следуя более плавной, «эволюционной» модели такой модернизации. По оценке управления это позволит 
уменьшить прогнозируемые военные расходы США на период с 2010 по 2026г. примерно на 39,8 
млрд.долл. в год или на 7% ежегодно. 

Часть такой экономии в военном бюджете может быть достигнута за счет сокращения расходов на 
ПРО, говорится в документе. 

«Эволюционная альтернатива переносит акцент в программах минобороны США по ПРО на 
испытания, поддержку и усовершенствование существующих систем ПРО в двух точках на Аляске и в 
Калифорнии и отказывается от планов развертывания третьего позиционного района ПРО в Европе», – 
отмечается в докладе. 

В документе говорится, что планы развертывания третьего позиционного района ПРО в Европе 
включают «размещение дополнительных ракет-перехватчиков в Польше, следящего радара высокого 
разрешения в Чехии, а также радара передового базирования в одной из точек в Европе». 

В докладе сообщается также, что альтернативный сценарий военных расходов предусматривает 
также «отказ на обозримое время от развертывания будущих систем ПРО таких как летающий лазер и 
группировка космических спутников с инфракрасными системами слежения (Infrared Space Tracking and 
Survelliance System Satellites)». 

В сопроводителей записке к докладу, который подготовлен по просьбе членов конгресса США, 
руководитель бюджетного управления конгресса Роберт Саншайн подчеркивает, что этот документ носит 
сугубо справочный характер и специально «не дает никаких рекомендаций».  РИА «Новости», 27.1.2009г. 

– Верховный суд США в среду разрешил полиции использовать при рассмотрении дел в судах 
вещественные доказательства, обнаруженные в ходе несанкционированных обысков и не оформленные 
должным образом, в случае, если подобные обстоятельства получения доказательств стали результатом 
«отдельных случаев небрежного ведения документации», говорится в опубликованном решении суда. За 
постановление проголосовали пятеро судей, четверо были против. 

Это решение фактически отменяет правило, действовавшее в американских судах в течение столетия, 
согласно которому судьи не принимали к рассмотрению улики, добытые полицией формально 
незаконными методами. 

Ранее, в 2006г., представители Верховного суда США постановили, что обвинение может 
использовать даже те вещественные доказательства, которые были обнаружены в доме подозреваемого 
после того, как полицейские проникли туда без его ведома. 

В обосновании нынешнего решения главный судья Верховного суда Джон Робертс отметил, что 
улики, собранные с нарушением законодательства, признаются годными к использованию в суде в случае, 
если причиной несоблюдения формальностей стала не системная ошибка или злонамеренное нарушение 
конституционных прав подозреваемого, а отдельный случай небрежности. По мнению судей, отклонение 
судом улик не должно быть автоматическим последствием подобных нарушений. 

«Вместо этого должен подниматься вопрос о степени вины полиции и потенциальной возможности 
отклонения таких доказательств с целью предотвращения нарушений со стороны силовых органов», – 
говорится в обосновании решения суда. 

В свою очередь, судья Рут Бейдер Гинсбург, не согласившаяся с сегодняшним решением, заявила, 
что ошибки и небрежность полиции в оформлении документации являются угрозой для индивидуальных 
свобод граждан. По ее словам, наиболее серьезные последствия нынешнего постановления суда коснутся 
невиновных людей, которых «могут арестовать на основании ошибочных данных из небрежно 
составляемых компьютерных баз данных». 

Верховный суд занялся рассмотрением вопроса о незаконно добытых уликах после того, как один из 
апелляционных судов отклонил иск жителя штата Алабамы Берни Херринга, требовавшего признать 
ничтожными улики, собранные против него в ходе неправильно санкционированного обыска. 
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В 2004г. Херринга арестовали в округе Коффи после того, как полиция соседнего округа сообщила 
коллегам ложную информацию о том, что он находится в розыске. 

Позже оказалось, что ордер на арест Херринга был отозван пятью месяцами раньше, однако все еще 
не был удален из базы данных. Ошибка была обнаружена уже после того, как машину Херринга обыскали, 
обнаружив там наркотики и оружие – таким образом оказалось, что обыск был фактически незаконным. На 
основание найденных улик Херринга признали виновным в незаконном хранении метамфетамина и оружия 
и приговорили к 27 месяцам тюрьмы.  РИА «Новости», 14.1.2009г. 

– Европейская аэрокосмическая корпорация European Aeronautic, Defence & Space (EADS) отказалась 
от плана крупной сделки по покупке военно-промышленной компании в США для сохранения денежных 
средств, пишет International Herald Tribune. «Мы хотим защитить наличность, поэтому сконцентрированы 
на сокращении инвестиционных расходов», – заявил главный исполнительный директор компании Луи 
Галуа на пресс-конференции. Он не уточнил название компании, которую планировалось приобрести. «Нам 
нужны эти деньги для защиты компании и иногда для поддержки наших поставщиков», – отметил 
руководитель EADS. На конец 2008г. объем свободных денежных средств компании составлял 9 млрд. 
евро. Выручка в пред.г. увеличилась до 42 млрд. евро с 39 млрд. евро в 2007г. Л.Галуа также сказал, что 
Airbus («дочка» EADS) не исключает возможности сокращения производства для его корректировки в 
соответствии с ожидаемыми объемами заказов.  Interfax, 14.1.2009г. 

– Активизация процесса сокращения мировых запасов ядерного оружия, наряду с борьбой против 
террористической угрозы, станет одним из приоритетов внешней политики США, заявила Хиллари 
Клинтон в ходе сенатских слушаний по ее утверждению на пост госсекретаря США. «Наряду с защитой от 
террористической угрозы мы также постараемся вернуть США в дело вовлечения других стран в процесс 
сокращения запасов ядерного оружия в мире», – сказала она.  

«Мы намерены сотрудничать с Россией, чтобы обеспечить исполнение соглашения о продлении 
необходимого контроля и проверки положений Договора СНВ-1, прежде чем он истечет в дек. 2009г. Мы 
также будем прилагать усилия по достижению других соглашений о дальнейшем сокращении ядерных 
вооружений», – заявила Х.Клинтон. «Мы будем работать с Россией и над тем, чтобы вывести ракеты США 
и РФ из состояния боевой готовности, активно содействовать предотвращению распространения (ядерного 
оружия) в Северной Корее и Иране, обеспечить сокращение арсеналов ядерного оружия и материалов для 
его изготовления, а также закрыть рынки их продажи», – добавила она.  

«Договор о нераспространении ядерного оружия является краеугольным камнем режима его 
нераспространения, и США должны занять лидирующие позиции, чтобы укрепить этот режим», – считает 
Х.Клинтон. По ее словам, США будет работать над ратификацией Договора о всеобщем запрете ядерных 
испытаний и оживлении договора о контроле за сокращением запасов ядерного топлива. Х.Клинтон 
отметила, что современные угрозы безопасности не могут решаться в изоляции, таким образом, США 
будет работать «как с друзьями, так и с противниками, чтобы укрепить старые альянсы и создать новые». 
 Interfax, 14.1.2009г. 

– Пентагон подозревает, что 61 из более чем 520 отпущенных на свободу с 2002г. узников тюрьмы 
для военнопленных на базе США Гуантанамо (Куба) вернулись к террористической деятельности, сообщил 
на брифинге в Пентагоне представитель американского военного ведомства Джефф Моррелл. Пентагон 
решил обнародовать такую информацию на следующий день после того, как американские СМИ со 
ссылкой на источники в команде избранного президента США Барака Обамы сообщили о том, что Обама 
намерен закрыть тюрьму для военнопленных на Гуантанамо в первую неделю после того, как станет 
полноправным хозяином Белого Дома, т.е. еще до конца янв.  

Последний раз Пентагон делал аналогичное заявление в марте 2008г. Тогда речь шла о том, что с 
2002г. только 37 бывших пленников Гуантанамо снова стали террористами. Впрочем, из нынешних 61 
узника Пентагон официально подтверждает террористическую деятельность только 18. Остальных 43 
узников американские военные лишь подозревают в причастности к терроризму, отметил Моррелл. По его 
словам, в случае с 18 бывшими пленниками получены неопровержимые доказательства их возвращения к 
терроризму в виде фотографий, отпечатков пальцев и другой развединформации.  

Пентагон разгласил имя лишь одного такого террориста – Абдаллы Салих аз- Аджми, уроженца 
Кувейта, который был отпущен из тюрьмы Гуантанамо в 2005г., а в апр. 2008г. взорвал себя во время 
террористической атаки в Ираке. С 2002г. из тюрьмы на Гуантанамо было отпущено 520 пленников. В 
наст.вр. в печально известной тюрьме остаются 250 узников, 60 из которых Пентагон готов выпустить. 
Вопрос лишь в том, что в некоторых случаях, страны, гражданами которых являются пленники, не хотят их 
принимать, а в других случаях правительство США обеспокоено тем, что отпущенных узников будут 
преследовать на родине.  РИА «Новости», 14.1.2009г. 

– Администрация Джорджа Буша обнародовала «президентскую директиву по национальной 
безопасности» о «региональной политике в Арктике», в которой заявлено, что США готовы обеспечить 
защиту в арктическом регионе таких своих интересов, как ПРО, стратегическое сдерживание и морское 
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присутствие. «Соединенные Штаты имеют широкие и основополагающие интересы национальной 
безопасности в регионе Арктики и готовы действовать независимо или совместно с другими государствами 
для защиты этих интересов.  

Эти интересы включают такие вопросы, как противоракетная оборона и раннее предупреждение, 
развертывание морских и воздушных систем для стратегической доставки по воздуху, стратегическое 
сдерживание, морское присутствие, морские операции по безопасности, а также обеспечение свободы 
навигации и пролета воздушного пространства», – говорится в директиве, подписанной Бушем еще 9 янв. и 
обнародованной Белым домом в понедельник, 12 янв.  

В документе подчеркивается, что «США имеют также основополагающие интересы внутренней 
безопасности в предотвращении террористических нападений и недопущении криминальных или 
враждебных актов, которые могли бы увеличить уязвимость США для терроризма в арктическом регионе». 
Подчеркивая, что «человеческая активность в Арктике возрастает и по прогнозам возрастет еще больше в 
предстоящие годы», президентская директива содержит вывод, что «это требует от США обеспечить более 
активное и влиятельное национальное присутствие для защиты своих арктических интересов и для 
демонстрации морской мощи по всему региону».  

Директива поручает также министру обороны, госсекретарю и министру внутренней безопасности 
США «создать, при необходимости, более значительные возможности и потенциал для защиты воздушных, 
наземных и морских границ США в регионе Арктики», а также «сохранить глобальную мобильность 
военных и гражданских судов США во всем арктическом регионе» и «обеспечить суверенное морское 
присутствие США в Арктике для поддержки важных интересов США». В документе не уточняются формы 
такого «присутствия» США в Арктике, но в середине дек. в интервью американским СМИ директор по 
вопросам политики морской безопасности в управлении планирования аппарата руководителя морскими 
операциями ВМС США коммандер Эндрю Гарлингтон подтвердил, что ВМС США сейчас изучают 
возможность развертывания военно-морской базы передового базирования в Арктике для того, чтобы ВМФ 
и Служба береговой охраны США могли лучше поддерживать будущее операции в регионе. «С моей точки 
зрения самой главной вещью, которую должны рассмотреть ВМФ и Служба береговой охраны, это база», – 
заявил Гарлингтон.  

Сейчас ВМС США осуществляют «пару исследований в отношении того, какими могли быть 
будущие потенциалы (в Арктике)». Подписанная Бушем директива подчеркивает также готовность США 
«укреплять институты для сотрудничества между восемью арктическими государствами – США, Канадой, 
Данией, Финляндией, Исландией, Норвегией, Российской Федерацией и Швецией». В ней указывается, что 
«США и Россия придерживаются условий договора о морской границе, заключенного в 1990г., ожидая его 
вступления в силу», и что «США готовы ввести соглашение в силу, как только оно будет ратифицировано 
Российской Федерацией». В директиве заявлено также о необходимости добиться скорейшего решения 
американского сената по ратификации Конвенции ООН по морскому праву для «защиты и продвижения 
интересов США, в т.ч. в Арктике».  РИА «Новости», 13.1.2009г. 

– Избранный президент США Барак Обама заявил о важности работы разведки объявил о 
назначениях на ключевые посты в спецслужбах США. «Трудно переоценить важность разведки в 21 веке», 
– сказал Обама, выступая на пресс-конференции в штабе своей переходной администрации в Вашингтоне. 
По словам Обамы, «хорошие разведданые – это не роскошь, это необходимость». 

Избранный президент США объявил о своем решении выдвинуть на пост директора национальной 
разведки США, возглавляющего все 16 американских спецслужб, бывшего главу Тихоокеанского 
командования ВМС США адмирала в отставке Денниса Блэра. 

Обама объявил, что принял решение назначить на пост директора ЦРУ Леона Панетту – бывшего 
главу аппарата сотрудников Белого дома в администрации президента США Билла Клинтона. 

Обама также объявил о назначении Джона Бреннана помощником президента США по внутренней 
безопасности и заместителем советника президента США по национальной безопасности в вопросах 
борьбы с терроризмом. Избранный президент США сообщил также, что нынешний директор национальной 
разведки США Майкл Макконелл продолжит предлагать свои советы в составе Совета по внешней 
разведке (Foreign Intelligence Advisory Board).  РИА «Новости», 9.1.2009г. 

– ФБР объявило самый массовый за последние 100 лет призыв в свои ряды, за исключением первых 
дней после трагедии 11 сент. 2001г. На официальном сайте ФБР вывешено 3 тысяч вакансий, в том чиcле 
850 вакансий спецагентов. 

Самые горячие места в спецслужбах – для специалистов в области компьютерных технологий и 
лингвистов, владеющих иностранными языками. Финансовый кризис сделал также востребованными в 
рядах ФБР бюджетных аналитиков и аудиторов. 

«Но мы не ограничиваем набор только этими требованиями, мы ищем профессионалов в разных 
областях, имеющих горячее желание защитить страну от террористов, шпионов и прочих желающих 
навредить нам», – заявил в эфире CNN Джон Роччи, заместитель директора департамента ФБР по кадрам. 
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ФБР предупреждает, что всем претендентам на вакансии предстоит пройти тест на наркотическую 
зависимость.  РИА «Новости», 6.1.2009г. 

– Пентагон предоставил американским компаниям General Dynamics и Northrop Grumman заказ на 
постройку восьми атомных подводных лодок класса «Вирджиния». Стоимость контракта составит 14 
млрд.долл., сообщает Reuters. Для выполнения контракта будут созданы 2 тыс. новых рабочих мест. 
Контракт должен быть выполнен за пять лет. По одной субмарине будет построено в 2009 и 2010гг., и по 
две – в оставшиеся три года. 

Подводные лодки типа «Вирджиния» – новейшие многоцелевые АПЛ ВМС США. Водоизмещение – 
7800 т., длина – 103 метра. Экипаж субмарины – 134 чел. Предназначены для борьбы с подводными 
лодками на глубине и для прибрежных операций. Сейчас на вооружении американских ВМС находятся 
пять АПЛ класса «Вирджиния». Планируется, что в ближайшие 20 лет подлодки типа «Вирджиния» сменят 
стареющие субмарины типа «Лос-Анджелес».  www.bfm.ru, 23.12.2008г. 

– Boeing планирует сократить 27% рабочих мест на своем заводе в Канзасе, сообщает The Wall Street 
Journal. Увольнения связаны с отсрочкой выполнения программы минобороны США по увеличению флота 
самолетов-дозаправщиков в ВВС США. На эту программу Пентагон планирует потратить 40 млрд.долл. 

Увольнения 800 из 3 тысяч сотрудников произойдут на заводе в г.Уичита (Wichita). Это предприятие 
занимается модернизацией самолетов, в т.ч. грузовых и пассажирских авиалайнеров в военные самолеты-
заправщики. 

Boeing является одной из крупнейших в мире аэрокосмических корпораций. Компания производит 
ракеты, спутники связи, гражданские и военные самолеты.  www.bfm.ru, 20.11.2008г. 

– В июле 2008г. таможенная служба министерства внутренней безопасности (МВБ) США выпустила 
новую инструкцию для своих сотрудников, наделившую их правом без судебной санкции и предъявления 
обвинения изымать у лиц, пересекающих американскую границу, для «углубленной проверки» любые 
устройства с электронной памятью (портативные компьютеры, флэш-диски, телефоны, фотоаппараты) и 
печатные материалы. 

Согласно документу, на такую экспертизу, включая, при необходимости, перевод текста с 
иностранного языка, расшифровку данных и консультации с другими ведомствами, таможенникам 
отводится до трех недель. В особых случаях этот срок может быть продлен на неопределенное время без 
учета периода пребывания пассажиров на территории США. Лицам, у которых эти устройства изымаются, 
выдают специальные расписки. 

В МВБ ссылаются на то, что данные проверки направлены на выявление информации, имеющей 
отношение к терроризму, пропаганде экстремизма, контрабанде наркотиков, детской порнографии, 
нарушению авторских прав и торговых эмбарго, а также иным угрозам нацбезопасности. Акцентируется, 
что обнародованные правила лишь упорядочивают таможенные процедуры применительно к электронным 
приборам, которые досматривались и прежде в рамках действующего законодательства – собственно, 
именно из-за многочисленных жалоб и пришлось-де составить отдельные предписания. 

Сотрудники службы заверяют, что будут стремиться «по возможности» избегать чрезмерной 
проверки законопослушных и не вызывающих подозрений пассажиров, и намерены строго придерживаться 
действующих процедур в части защиты персональных данных, научно-технической информации, 
служебной и коммерческой тайны. Будут предприняты «необходимые меры» для предотвращения 
несанкционированного разглашения конфиденциальной информации или ее передаче третьим сторонам. Не 
подлежат вскрытию без действующего ордера и материалы, направляемые государственной почтой, хотя на 
частные курьерские службы эта защита не распространяется. 

Инструкция умалчивает об иммунитетах и привилегиях, предусмотренных для отдельных категорий 
пассажиров, тогда как в соответствии с нормами международного права, обладатели диппаспортов 
освобождены от таможенного досмотра. По дипломатическим каналам американцы дают понять, что 
применительно к иностранным дипломатам и официальным делегациям, «как правило», продолжит 
действовать порядок, установленный Венскими конвенциями о дипломатических и консульских 
сношениях, т.е. в отношении них положения применяться не будут. 

Остаются вопросы относительно соответствия новых предписаний МВБ международно-правовым 
нормам в области таможенного контроля. Нет твердых гарантий возврата собственности и компенсации 
возможных потерь иностранным гражданам, прибывающим в США с краткосрочными поездками. Не 
предусмотрено фактически и никакой юридической управы на возможные злоупотребления американских 
таможенников. 

Серьезная озабоченность в связи с чрезмерностью и потенциальной неконституциональностью новых 
мер высказывается и в самих США. Руководители 40 здешних НПО, включая «Альянс за равные права», 
«Центр цифровой демократии» и «Коалицию свободы» в открытом письме на имя председателя комитета 
по нацбезопасности Палаты представителей Б.Томсона заявили, что «в свободном и правовом обществе 
власти не имеют права осуществлять перлюстрацию и изъятие у граждан электронных носителей без 
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должных на то оснований». Они призвали конгресс ввести жесткий законодательный контроль за 
деятельностью таможенной службы, направленный на исключение любого произвола в ее деятельности, 
подвести под процедуру досмотра пассажиров твердую нормативную базу, а также обеспечить надежные 
гарантии того, что попадающая к правоохранительным органам личная информация будет защищена от 
посторонних глаз. 

Предсказуемо в остронегативном ключе на усиление пограничного режима отреагировали 
предпринимательские ассоциации – в Америке именно деловики чаще всего путешествуют с ноутбуками и 
другими электронными устройствами. Ассоциация бизнес-туроператоров США выразила опасение, что 
принятые правительством меры могут повлечь за собой нежелательные утечки корпоративной 
информации, раскрытие коммерческой тайны и конфиденциальных сделок, тем самым сыграв на руку 
недобросовестным конкурентам. По ее мнению, отныне при планировании деловых поездок бизнесмены 
столкнутся с целым рядом дополнительных проблем, связанных с необходимостью создания резервных 
копий хранящихся на их компьютерах баз данных и записных книжек, переносом файлов в интернет-
архивы, поиском альтернативных путей пересылки материалов и т.п., что может негативно отразиться на 
динамике бизнес-контактов и экономической активности в целом. 

С жесткой критикой в адрес администрации выступил широко известный здесь поборник 
неукоснительного соблюдения конституции – Американский союз защиты гражданских свобод. Набор 
претензий схожий: грубое посягательство властей на фундаментальные права граждан, вторжение в 
частную жизнь, подрыв демократических ценностей и т.д. В пресс-релизе организации выдвигается тезис о 
том, что проводимые таможней США проверки электронных устройств являются явным «перехлестом», 
поскольку по своему характеру больше напоминают личный досмотр пассажиров, нежели стандартную 
инспекцию багажа. Ведь в ноутбуках, отмечают правозащитники, может храниться переписка с 
родственниками, друзьями и коллегами по работе, банковская информация, записи о состоянии здоровья, 
данные о посещаемых интернет-сайтах и многие другие весьма деликатные сведения, которые ни при 
каких обстоятельствах не подлежат разглашению. 

Бьют тревогу и объединения, представляющие интересы этнических меньшинств, в т.ч. Совет по 
американо-исламским отношениям. Ссылаясь на случаи необоснованной таможенной проверки выходцев с 
Ближнего Востока, которые якобы неоднократно имели место в аэропортах страны (среди досмотренных 
один раз, как утверждается, оказались и сами члены этой организаций), они усматривают в новых 
предписаниях откровенно дискриминационную подоплеку. 

С аналогичных позиций выступает здешнее юридическое сообщество. Признается, что пограничные 
проверки действительно приобретают все более агрессивный характер, а их жертвами, как правило, 
становятся люди арабской внешности. Указывается, что основная причина, по которой пострадавшим от 
действий таможни пассажирам непросто добиться справедливости в судебных инстанциях, заключается в 
серьезных пробелах в американском законодательстве, на много лет отстающем от технического прогресса: 
власти попросту приравнивают досмотр электронных устройств к рутинной проверке документов и 
портфелей. Тезис же о том, что для проведения пограничной инспекции компьютеров каждый раз 
необходим действующий ордер, парируется МВБ заявлениями о том, что это создаст заведомо 
неприемлемые условия для его работы. К тому же, в подкрепление своей позиции министерство, мол, 
ссылается на целый талмуд контртеррористических директив и конкретные примеры, когда усиление 
безопасности приводило к задержанию злостных правонарушителей. Так что, сетуют юристы, в суде 
«ничего не докажешь», и если американцы хотят отстоять свои демократические свободы и право на 
частную жизнь, то им еще предстоит длительная и тяжелая борьба. 

Симптоматично, что в последнее время к хору негодующих активно присоединяется либеральная 
пресса, пестрящая едкими высказываниями в адрес властей. Одни газеты называют новые таможенные 
меры «очередным проявлением паранойи администрации Дж.Буша», ставя их в один ряд с действиями 
средневековой инквизиции, судом над салемскими ведьмами и временами «красной угрозы», когда 
Вашингтону во всем виделись происки коммунистов. Другие заявляют, что США все больше смахивают на 
Германию 1939г., саркастически добавляя, что в Белый дом неплохо было бы выслать копию конституции, 
поскольку там свой экземпляр, видимо, уже давно потеряли. 

С учетом возмущенных откликов в правозащитных кругах и резонанса в СМИ власти 
предпринимают судорожные попытки хотя бы немного приглушить накал страстей. Министр внутренней 
безопасности США М.Чертофф и другие руководители этого ведомства поспешили выступить с 
заверениями, что дополнительной проверке подвергаются лишь малая толика всех компьютеров, 
перевозимых через границу, да и то, мол, в большинстве случаев дело ограничивается беглым 
пролистыванием файлов непосредственно на КПП. К этому добавилось недавнее открытие при таможенной 
службе МВБ Центра по обработке жалоб, призванного аккумулировать претензии недовольных пассажиров 
и не допускать их перерастания в судебные разбирательства. 
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Такие шаги мало кого удовлетворяют. Влиятельный сенатор-демократ Р.Фейнголд, возглавляющий в 
юркомиссии верхней палаты конгресса подкомиссию по конституционным правам, инициировал 
специальные слушания, охарактеризовав произвольное изъятие ноутбуков с личной и конфиденциальной 
информацией как бесцеремонное посягательство на частную жизнь граждан. При деятельной поддержке 
правозащитных НПО им также был подготовлен и внесен на рассмотрение законодателей билль под 
названием «Акт о защите частной жизни пассажиров», который, в случае его принятия, жестко 
отрегулирует полномочия таможенников в этой сфере. 

Вслед за Р.Фейнголдом его однопартиец из нижней палаты Э.Энгел внес законопроект, 
запрещающий проверки информационной начинки электронных устройств без наличия «обоснованных 
подозрений» в отношении их владельцев и оспаривающий правомочие таможни забирать компьютеры на 
длительный срок. По словам конгрессмена, с ситуацией, сложившейся на пунктах пропуска через 
американскую границу, надо заканчивать, поскольку она уж очень сильно напоминает суровые ковбойские 
времена Дикого Запада, когда в стране творилось полное беззаконие и правда была на стороне сильного. 

В американском обществе продолжается упорное противостояние между теми, кто ратует за 
усиление пограничного досмотра перед лицом внешних угроз и либералами, называющими эти действия 
грубым попранием конституционных прав граждан. Однако нынешняя администрация, которой повсюду 
мерещится призрак «Аль-Каиды» и 11 сент., уже вряд ли пойдет на попятную в своем безудержном 
стремлении заткнуть последние бреши в системе тотального контроля за обществом, оставшиеся после 
принятия Патриотического акта.  www.polpred.com, 28.10.2008г. 

– Федеральное бюро расследований (ФБР) США в сент. 2008г. подготовило ежегодный доклад с 
оценкой криминогенной обстановки и уровня преступности в стране в 2007г. 

В соответствии с опубликованными в докладе данными, общее количество преступлений, 
совершенных в США в 2007г., составило 11,25 млн. Из них: 1,408 млн. преступлений против личности и 
9,842 млн. преступлений против собственности. Показательным явился тот факт, что впервые за последние 
три года отмечено незначительное снижение как количества тяжких преступлений, совершенных с 
применением насилия (на 0,7% по сравнению с аналогичным показателем 2006г.), так и имущественных 
правонарушений (на 1,4%). Анализ представленных данных показывает, что в Соединенных Штатах 
каждые 9 минут совершается одно преступление против личности, а против собственности – каждые 34 
секунды. 

Преступления против личности в 2007г. распределялись: убийства – 16929 (на 0,6% меньше, чем в 
2006г.); изнасилования – 90427 (на 2,5% меньше, чем в 2006г.); ограбления – 445125 (на 0,5% меньше 
показателей 2006г.,); хулиганские действия и нападения с нанесением телесных повреждений – 855856 (на 
0,6% меньше, чем в 2006г.). 

Количество совершенных преступлений против личности в среднем составило 466,9 случая на 100 
тыс. жителей США, что на 0,7% меньше показателей 2006г. 60,8% приходятся на хулиганские действия и 
нападения с нанесением тяжких телесных повреждений, 31,6% – на ограбления, 6,4% – на изнасилования и 
1,2% – на убийства. 

Преступления против собственности: кражи со взломом, в т.ч. банковские – 2,179 млн. (на 0,2% 
меньше, чем в 2006г.); угон автомашин и других транспортных средств – 1,095 млн. (на 8,1% меньше, чем в 
2006г.); мелкие кражи – 6,568 млн. (на 0,6% меньше показателей 2006г.). 

Среднее количество имущественных правонарушений составило 3263 случая на 100 тыс. жителей 
страны (на 2,1% ниже показателей 2006г.), причем основное их число пришлось на мелкие кражи. По 
данным правоохранительных органов ущерб, нанесенный в ходе совершения преступлений против 
собственности, в 2006г. составил 17,6 млрд.долл. 

Приведенные в докладе данные свидетельствуют о том, что наиболее напряженной криминогенная 
обстановка остается в городах с населением от 10 до 25 тыс.чел., а в крупных городах, где численность 
жителей превышает 250 тыс., уровень преступности заметно снизился. Положительные тенденции 
наблюдаются и в столичном регионе. Уровень уголовных преступлений в федеральном округе Колумбия 
снизился на 5,2%, в штате Мэриленд – на 5,4%, а в штате Виргиния – на 3,6%. Вашингтон по количеству 
ограблений на 1000 жителей по-прежнему опережает такие крупные г.г., как Нью-Йорк, Чикаго, Лос-
Анджелес и Майами. 

В качестве заслуг органов правопорядка отмечается, что за отчетный период 44,3% преступлений, 
совершенных против личности, были раскрыты, в то время как показатель раскрываемости преступлений, 
совершенных против собственности, составил только 15,8% Эксперты правоохранительных органов США 
также отмечают рост числа преступлений, совершенных с применением огнестрельного оружия и в 
состоянии наркотического опьянения 

По оценкам американских специалистов, главным фактором, обуславливающим снижение роста 
преступности, является повышение эффективности работы американской правоохранительной системы и, 
прежде всего, качественное улучшение уровня взаимодействия федеральных ведомств с органами 
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правопорядка штатов и местных территориальных образований, а также с негосударственными охранными 
структурами, обеспечивающими безопасность и защиту граждан.  www.polpred.com, 28.10.2008г. 

– Служба почтовой инспекции (СПИ) – структурное подразделение Почтовой службы США и один 
из старейших правоохранительных органов в стране. Ее главной задачей является обеспечение 
эффективной и надежной почтовой связи, а также расследование преступлений, связанных с 
использованием почты. 

Начало формированию СПИ было положено в 1737г., когда почтмейстер Филадельфии Бенджамин 
Франклин принял решение создать отделение в составе колониальной почтовой службы, которое на 
регулярной основе инспектировало деятельность почтовых участков и привлекало клерков к 
ответственности в случае нарушений. 

В СПИ заняты 1750 инспекторов, а также 830 офицеров охраны и 600 административно-технических 
сотрудников. Помимо штаб-квартиры, служба располагает 18 подразделениями по всей стране, двумя 
сервисными центрами и четырьмя судебно-медицинскими лабораториями. Руководитель – Главный 
почтовый инспектор – назначается генеральным почтмейстером (высшим должностным лицом Почтовой 
службы США) и подотчетен ему в своих действиях. С янв. 2007г. СПИ возглавляет 36 по счету Главный 
почтовый инспектор Александр Лазарофф (Alexander Lazaroff). 

В качестве агентов федерального правоохранительного ведомства, почтовые инспекторы имеют 
право на ношение оружия, произведение обысков, арестов (в том числе без ордера, если преступник 
пойман с поличным), конфискацию собственности, вручение повесток в суд, произвольное вскрытие 
почтовых отправлений, за исключением отправлений первого класса, для вскрытия которых необходим 
официальный ордер на обыск. 

Служба почтовой инспекции обеспечивает соблюдение более 200 законов, тем или иным образом 
связанных с функционированием почтовой связи. Наиболее важные из них включают в себя: 

• О нападениях (Свод законов США, раздел 18, главы 111, 1114). В обязанности инспекторов входит 
расследование нападений на сотрудников почты во время исполнения ими служебных обязанностей, а 
также поступающих в их адрес угроз. 

• О взрывчатых устройствах (Свод законов США, раздел 18, глава 1716). Расследованию случаев 
отправки по почте взрывчатых веществ придается приоритетное значение, 

• О кражах со взломом (Свод законов США, раздел 18, глава 2115). За год в почтовых отделениях 
совершается 300 краж. Инспекторы отвечают за установку специального охранного оборудования и 
планировку помещений почтовых участков в плане повышения их безопасности. 

• Об эксплуатации детей (Свод законов США, раздел 18, главы 1470, 2251, 2252, 2253, 2254, 2422 и 
2425). Уже в течение долгого времени Служба почтовой инспекции считается лидером в деле 
предотвращения производства и распространения детской порнографии на территории США. 

• О контролируемых веществах (Свод законов США, раздел 21, главы 841, 843 и 844). Инспекторы 
инициируют расследование случаев отправки наркотических веществ по почте. 

• О поддельных марках, почтовых переводах и сопутствующих преступлениях (Свод законов США, 
раздел 18, главы 500, 501, 503 и 1720), Инспекторы способствуют поддержанию общественного доверия к 
почте, преследуя лиц, подделывающих знаки почтовой оплаты и подобную продукцию. Служба почтовой 
инспекции также организует курсы профподготовки для сотрудников почтовых отделений, чтобы они 
могли лучше отличать подлинные знаки от поддельных. 

• Об уничтожении, порче или задержке почтовых отправлений (Свод законов США, раздел 18, главы 
1700, 1701, 1702 и 1703). Инспекторы несут ответственность за скорость, точность и безопасность процесса 
доставки почты. 

• Об электронных преступлениях (Свод законов США, раздел 18, главы 1029, 1030, 1037, 1343, 2701). 
Служба почтовой инспекции борется с такими преступлениями, как использование чужих кредитных карт, 
незаконный доступ к закрытой информации, использование фальшивых личных данных в коммерческих 
целях и т.п. 

• О вымогательстве (Свод законов США, раздел 18, главы 873, 876 и 877). Инспекторы расследуют 
случаи отправки по почте сообщений, содержащих требования выкупа, угрозы похищения, нанесения 
телесных повреждений, а также нанесения вреда собственности или репутации получателя. 

• О конфискации (Свод законов США, раздел 18, главы 981 и 982). В случае необходимости 
инспекторы прибегают к конфискации пересылаемых по почте объектов, которые могут служить уликами 
при расследовании уголовных преступлений. 

• О хищении личных данных (Свод законов США, раздел 18, глава 1028). Служба почтовой 
инспекции – главный федеральный правоохранительный орган по борьбе с этим видом преступлений. 

• О лотереях (Свод законов США, раздел 18, главы 1301, 1302, 1303, раздел 39, глава 3005). 
Инспекторы защищают права потребителей, обеспечивая выполнение правил по пересылке лотерейных 
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билетов. В случае нарушения закона, такие почтовые отправления не доставляются, а возвращаются 
отправителю. 

• О почтовом мошенничестве (Свод законов США, раздел 18, главы 1341, 1342, 1345, раздел 39, 
главы 3005 и 3007). Инспекторы борются с рассылкой по почте материалов, вводящих получателя в 
заблуждение, включая фальшивые счета, документы о покупке незарегистрированных ценных бумаг, 
поддельные медицинские и страховые документы и т.д. 

• О почтовом вандализме (Свод законов США, раздел 18, глава 1705). Инспекторы расследуют 
случаи вандализма в отношении почтовых ящиков и других почтовых объектов. 

• Об отмывании денег (Свод законов США, раздел 18, глава 1956 и 1957). Инспекторы преследуют 
лиц, скрывающих доходы от преступной деятельности с помощью манипуляций с почтовыми переводами. 

• О сексуально ориентированной рекламе (Свод законов США, раздел 18, главы 1461, 1463, 1735, 
раздел 39, глава ЗОЮ). Инспекторы борются с распространением по почте продукции непристойного 
содержания и защищают интересы граждан, не желающих получать подобные отправления. 

• Об ограблениях (Свод законов США, раздел 18, глава 2114). Инспекторы предпринимают срочные 
меры в случае ограбления сотрудников или субподрядчиков почтовой службы. 

• О краже почтовых отправлений (Свод законов США, раздел 18, главы 1708 и 1709). Инспекторы 
тщательно расследуют все случаи краж почтовых отправлений. 

Служба почтовой инспекции имеет свой интерактивный сайт www.postalinspectors.uspis.gov. на 
котором в режиме он-лайн граждане могут пожаловаться на работу почты или разместить информацию об 
известных им правонарушениях в этой сфере. На сайте также содержится много практических советов о 
том, как не стать жертвой почтовых мошенников и вовремя замечать признаки террористической 
активности.  www.polpred.com, 27.10.2008г. 

– В середине авг. 2008г. госсекретарь внутренней безопасности Майкл Чертофф объявил о создании 
нового подразделения в структуре возглавляемого им департамента, в задачи которого войдет 
контрразведывательная деятельность. Решение о создании контрразведывательного подразделения было 
принято после обнародования федеральным правительством новой директивы об усилении 
контрразведывательных действий на всех уровнях государственных ведомств, повышению бдительности и 
защите государственной тайны. 

В своем обращении к сотрудникам возглавляемого ведомства М.Чертофф указал, что департамент 
внутренней безопасности «уязвим перед врагами, которые ведут работу по сбору информации о различных 
программах по обеспечению безопасности страны». Департамент внутренней безопасности, 
сформированный в 2003г., объединил в себе 22 различных агентства. В настоящий момент штат 
департамента составляет примерно в 216 тыс. сотрудников, которые работают как внутри страны, так и за 
рубежом. 

Создание контрразведывательного подразделения является последовательной и целевой работой по 
предотвращению утечки информации и недопущения попадания секретных сведений в руки иностранных 
разведок. Новое подразделение департамента также будет заниматься выявлением лиц, передающих 
секретные сведения иностранным спецслужбам. В задачи подразделения будет входить работа по 
дезинформированию иностранных разведок, разработка заведомо ложных сведений и последующая их 
передача иностранным спецслужбам. 

Усиление внутренней безопасности строится на предписании М.Чертоффа, в соответствии с которым 
любой сотрудник департамента обязан сообщать специальному офицеру по безопасности о предполагаемой 
поездке за пределы США. Сотрудник ведомства по возращению обязан доложить офицеру по безопасности 
о всех имевших место контактах с представителями иностранных спецслужб, террористических 
организаций, а также с представителями иностранных криминальных группировок. 

Намерение создать в структуре департамента внутренней безопасности нового подразделения не ново 
и обсуждается с 2005г. Внутри департамента для внутреннего пользования разработана специальная 
брошюра «Шпионаж: как распознать и доложить», в которой для сотрудников департамента описываются 
возможные случаи вербовки иностранными спецслужбами и получения секретной информации в ходе 
обычных бесед. В своем обращении к сотрудникам департамента М.Чертофф указал на ряд случаев, 
которые должны вызывать подозрения в возможной вербовке, выведывании сведений, о которых 
необходимо незамедлительно докладывать своему руководству. Каких-либо скрытых подходов или 
специально изученных новых методов вербовки обозначено не было, очевидно потому, что целью 
обращения к сотрудникам ведомства был не столько инструктаж, сколько обозначение основного тезиса о 
необходимости повышения бдительности и о том, что нужно быть готовым к работе иностранных 
спецслужб. 

Так в обращении М.Чертоффа говориться о том, что сотрудник должен заподозрить в шпионаже 
собеседника если он интересуется секретной информацией о работе департамента, просит сотрудника, 
направляющегося в зарубежную поездку, привезти обратно какое-либо письмо или посылку. Служащего 
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департамента возможно заподозрить в шпионаже в том случае, если этот сотрудник на постоянной основе 
контактирует с людьми, подозреваемыми в качестве сотрудников иностранных спецслужб, 
террористических организаций или иностранных криминальных группировок. Сотрудник департамента 
может быть заподозрен в шпионаже даже и в том случае, если он находится в близких отношениях с 
иностранными гражданами, которые вызывают подозрения. 

В заявлениях о создании нового подразделения ничего не говорится о датах формирования и начале 
работы новой структуры департамента. Не говорится и о численном составе контрразведывательного 
подразделения и о том по какому принципу будут отбираться сотрудники данного подразделения и будут 
ли эти сотрудники набираться из штата департамента внутренней безопасности или это будут специальные 
агенты, имеющие опыт подобной работы, полученный в специальных подразделениях ФБР или ЦРУ. 
Вполне возможно предположить, что основной целью создания данного подразделения является прежде 
всего разработка и последующая «утечка» дезинформации по различным аспектам деятельности 
департамента. Подобная работа спецслужб встречается часто и, как правило, достаточна эффективна, в 
особенности, когда речь идет о разработке несуществующего технического оборудования или внедрения 
новых методов выявления террористических организаций.  www.polpred.com, 29.8.2008г. 

– Понятие аудита пожарной безопасности (АПБ) в США включает комплекс мероприятий по оценке 
состояния объекта и разработке экономически оправданных методов предотвращения пожаров, 
постоянного мониторинга за состоянием противопожарной безопасности, а также поддержания 
работоспособного состояния систем и установок защиты. 

Неотъемлемым элементом АПБ является правовая и техническая экспертиза предписаний 
федеральных и местных госорганов пожарного надзора, определение огнестойкости конструкций, зданий, 
сооружений, расчет условий безопасной эвакуации людей, лицензирование работ по монтажу, устройству и 
эксплуатации систем пожарной защиты и пожароопасных производственных объектов. 

Нормативные правила проведения независимой комплексной оценки пожарной безопасности зданий 
и других объектов зафиксированы в законе «О здоровье и безопасности на рабочем месте» от 1999г., 
Процедурах противопожарных мероприятий (1999г.), а также в инструкциях Федерального агентства по 
чрезвычайным ситуациям (РЕМА) и Национальной Ассоциации пожарной безопасности (NFPA). 

В их основе – обязательное проведение прямой инспекции специалистами (риск-менеджерами) или, 
при необходимости, инструментального контроля пожаро- и взрьшоопасности материалов и веществ с 
целью формирования рекомендаций по улучшению противопожарного состояния объекта, 
совершенствованию систем противопожарной защиты, а также расчета степени рисков и вероятного 
экономического ущерба от пожара. 

Результаты АПБ фиксируются соответствующим заключением, в котором особое внимание уделяется 
таким аспектам, как наличие материально-технического обеспечения пожарной безопасности, степень 
противоаварийной готовности, применение современных методов тушения пожаров, уровень 
профилактической деятельности и результаты испытаний закупаемой и производимой продукции. Даются 
также рекомендации по снижению материальных потерь от пожара, а также оптимизации затрат па 
совершенствование противопожарной защиты.  www.polpred.com, 19.7.2008г. 

– В США основу федерального законодательства в сфере противодействия наркотическим 
преступлениям составляет раздел 21 Свода законов «О пищевых продуктах и наркотических веществах» 
(Title 21 – Food and Drags, U.S. Code), a также отдельные нормативные акты «О предотвращении 
злоупотреблений и контроле лекарственных средств» от 1970г. (Drug Abuse Prevention and Control Act of 
1970), «закон о контролируемых веществах» от 1970г. (Controlled Substances Act of 1970), «закон о борьбе 
со злоупотреблением наркотиками» от 1988г. (Anti-drug Abuse Act of 1988), «закон об организации на 
школьных территориях зон, свободных от наркотиков» от 1987г. (Drug-Free School Zone Act of 1987), 
«закон о контроле над отмыванием денег» от 1986г. (Money Laundering Control Act of 1986) и т.д. 

Часть 13 раздела 21 Свода законов запрещает любые деяния, сопряженные с незаконным оборотом 
наркотиков – их производство, владение и распространение. Ст. 811-814 данного раздела вводят запрет на 
незаконные действия с ярлыками и наименованиями, касающимися психотропных веществ, а также их 
рекламирование в какой-либо форме. 

Строгость наказания по обвинениям в совершении преступлений, связанных с распространением 
наркотических средств, зависит от вида и количества наркотиков, а также от наличия отягчающих 
обстоятельств, например, рецидив, наличие прежних судимостей, продажа наркотиков в непосредственной 
близости (менее 300 м.) от школьных и игровых площадок, вовлечение в преступную деятельность лиц, не 
достигших совершеннолетнего возраста. Как правило, при наличии данных обстоятельств. срок тюремного 
заключения увеличивается вдвое. 

Что касается употребления наркотиков, то в соответствии с пунктом «а» ст. 844 лицо, которое 
незаконно владеет наркотиком осознанно, несет административную ответственность в виде штрафа до 10 
тыс.долл. При повторном совершении подобного правонарушения виновный может быть приговорен к 
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тюремному заключению на срок от 15 дней до двух лет и/или штрафу от 2,5 до 10 тыс.долл., при 
отягчающих обстоятельствах – к лишению свободы от 90 дней до 3 лет и/или штрафу от 5 до 25 тыс.долл. 

Закон «О предотвращении злоупотреблений и контроле лекарственных средств» от 1970г. (Drug 
Abuse Prevention and Control Act of 1970) объединил положения ранее действовавших федеральных 
законов, предусматривающих уголовную ответственность за незаконные операции с наркотиками. Наряду с 
карательными мерами были введены положения о необходимости проведения программ обязательного 
лечения от наркотической зависимости для обвиняемых в данных преступлениях лиц и оказания им 
всесторонней социальной помощи. Также в 1970г. был принят федеральный «закон о контролируемых 
веществах» (Controlled Substances Act), установивший перечень наркотических лекарственных препаратов, 
производство и распространение которых должно находиться под государственным контролем 
посредством механизмов лицензирования и квотирования. 

«Закон о борьбе со злоупотреблением наркотиками» от 1986г. (Antidrug Abuse Act of 1986) впервые 
установил обязательные минимальные сроки тюремного заключения за распространение наркотиков (от 5 
до 20 лет), а также существенно ограничил вынесение наркодилерам условных приговоров и применение к 
ним привилегий по условно-досрочному освобождению из мест лишения свободы. Было установлено 
пожизненное заключение для руководителей предприятий, уличенных в производстве, импорте или 
распространении наркотиков (если доход такого предприятия в течение 12 месяцев превышает 10 
млн.долл.). 

«Закон о контроле над отмыванием денег» от 1986г. (Money Laundering Control Act of 1986) в части, 
касающейся борьбы с доходами от торговли наркотиками, предусматривает наказание в виде штрафа до 
500 тыс.долл. и/или лишения свободы на срок 20 лет за проведение финансовых операций с денежными 
средствами, полученными в ходе наркодеятельности. 

В федеральном округе Колумбия (Washington, DC) помимо норм федерального действует 
муниципальное антинаркотическое законодательство. Раздел 48 городского кодекса «О пищевых продуктах 
и наркотических веществах» (Title 48. Foods and Drags, D.С.Code) определяет административную (штраф 
300 долл.) и/или уголовную ответственность (лишение свободы до 180 дней) для лиц, участвующих в 
приобретении, продаже или употреблении наркотических веществ в т.н. «зонах, свободных от наркотиках» 
(drug free zones). Границы данных «зон» устанавливаются начальником муниципальной полиции (ст. 1001-
1005 Кодекса) и обозначаются специальными информационными знаками. Как правило, в данную 
категорию входят образовательные и лечебные учреждения, детские игровые площадки и другие 
социальные объекты.  www.polpred.com, 19.6.2008г. 

– В США нормативно-правовую базу в сфере противодействия коррупции составляют как 
федеральные законы, так и уголовные кодексы отдельных штатов. На федеральном уровне данной 
проблематике посвящен раздел 18 Свода законов (Title 18 – Crimes and criminal procedure, U.S. Code) и 
отдельные нормативные акты, в частности, «Принципы этического поведения правительственных 
чиновников и служащих от 1990г.» (Principles of Ethical Conduct for Government officers and employers), 
«закон об этике в правительственных учреждениях от 1978г.» (The Ethics in Government Act), a также 
«закон о предотвращении коррупции от 1988г.» (Prevention of Corruption Act). 

Основная часть федеральных уголовно-правовых норм, относящихся к борьбе с коррупционными 
преступлениями должностных лиц, содержится в следующих статьях части I раздела 18 Свода законов: 
статья 11 «Подкуп, незаконные доходы и конфликт интересов» (Bribery, Graft, and conflicts of interest); 
статья 29 «Выборы и политическая деятельность» (Elections and political activities); статья 41 
«Вымогательство и угрозы» (Extortion and threats); статья 93 «Должностные лица и служащие по найму» 
(Public officers and employees). 

Наиболее подробно в американском законодательстве изложены нормы, регулирующие 
ответственность за взяточничество в сфере деятельности публичной администрации. Так, пункт «б» (1) § 
201 статьи 11 части I раздела 18 Свода законов устанавливает уголовную ответственность за предложение, 
обещание и дачу взятки в обмен на совершение незаконных действий должностным лицом (т.н. «активный 
подкуп»). 

Пункт «б» (2) § 201 также предусматривает ответственность публичного должностного лица, которое 
«прямо или косвенно требует в качестве подкупа, добивается, получает, принимает или соглашается 
принять какую-либо ценность лично или для любого другого лица или организации» в обмен на какие-либо 
незаконные действия или бездействия по службе (т.н. «пассивный подкуп»). 

В обоих случаях наказание предусмотрено в виде лишения свободы на срок до 15 лет или штрафа, 
сумма которого исчисляется тройным размером взятки, или совмещение того и другого по решению суда. 

Пункт «с» (1) § 201 статьи 11 предусматривает наказание (лишение свободы до 2 лет или штраф, 
размер которого определяет суд, или совмещение того и другого) за дачу взятки даже в целях 
«стимулирования» совершения законных действий должностным лицом. 
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В целом, уголовно наказуемым в США является само получение взятки должностным лицом или 
государственным служащим от любых лиц, а также выплата какого-либо вознаграждения частными лицами 
и организациями, т.е. общий подкуп без связи с каким-либо конкретным действием или бездействием 
чиновника. Нарушение карается уголовной ответственностью (§ 209 и 216 статьи 11) в виде лишения 
свободы до 5 лет или штрафом полученной суммы. 

§ 214 статьи П предусматривает уголовную ответственность для служащих банков Федеральной 
резервной системы (Federal Reserve System) за получение взятки при рассмотрении вопросов 
предоставления ссуд, продления кредитов и совершения других операций для физических и юридических 
лиц. За совершение данного преступления предусмотрено наказание в виде лишения свободы на срок до 
одного года или штрафа. В общем, подкуп работников финансовых учреждений с целью получения ссуд и 
кредитов наказывается лишением свободы до 30 лет либо штрафом до 1 млн.долл. или трехкратной суммы 
обещанной сделки (§ 215). 

В соответствии с нормами американского законодательства запрещаются сделки между любыми 
лицами с целью устройства на федеральную госслужбу. Уголовно наказуемым является требование или 
получение денег или имущественных ценностей с целью содействия устройству на госслужбу. Виновный 
наказывается лишением свободы на один год или штрафом требуемой или полученной суммы (§ 211). 

Уголовная ответственность (лишение свободы на один год или штраф) наступает также для 
кандидатов на выборные должности, которые предлагают использовать свое влияние при назначении на 
публичную должность в обмен на поддержку своих кандидатур (§ 599 статьи 29).  www.polpred.com, 
18.4.2008г. 

– Министр внутренней безопасности США М.Чертофф на заседании, посвященном 5-летнему 
юбилею создания МВБ определил приоритетные направления деятельности ведомства, которым будет 
уделено особое внимание в ближайшей перспективе. 

По словам министра, администрация на основе последних оценок террористических угроз имеет 
четкое представление о необходимости наращивания усилий МВБ США по их снижению, о чем наглядно 
свидетельствуют объемы бюджетных средств, запрошенных администрацией на деятельность ведомства в 
2009 фин. году. 

В следующем году всего на решение стоящих перед МВБ задач планируется выделить 50,5 
млрд.долл., что на 6,8% превышает ассигнования на текущий год. Как следует из выступления, работа 
подчиненного ему ведомства будет акцентироваться на реализации пяти основных направлений. Среди них 
– недопущение проникновения на территорию страны представителей террористических организаций и 
других нежелательных лиц, усиление контроля за пребывающими в США грузами на предмет наличия 
ядерных, радиоактивных и биологических компонентов, используемых в ОМУ, повышение эффективности 
мероприятий по защите национальной критической инфрастуктуры, совершенствование системы 
ликвидации последствий стихийных бедствий и реагирования на чрезвычайные ситуации, модернизация 
системы управления и подготовки структурных подразделений министерства. 

Каждое из перечисленных направлений и проектов включает в себя ряд первоочередных программ. 
Что касается борьбы с терроризмом упор сделан увеличении численности личного состава 

пограничной службы и модернизации технических средств идентификации личности иностранцев, 
прибывающих на территорию США. На данные цели в 2009г. запрашивается в рамках соответствующих 
программ соответственно 442 и 240 млн.долл. 

На мероприятия по предупреждению террористических атак с применением ядерных и 
биологических материалов планируется выделить 334 млн.долл. Помимо этого, предусматривается 
увеличение на 34.5 млн.долл. бюджетных расходов на дальнейшее развертывание компонентов 
национальной системы обнаружения агентов биологического оружия BIOWATCH в крупных г.г. США (77 
млн. в тек.г.). 

Значительный объем средств – 293 млн.долл. планируется израсходовать на защиту объектов 
национальной критической инфраструктуры, реализация которой поручена Управлению МВБ по 
кибербезопасности. Особое внимание уделяется работе по отражению кибератак на информационные 
ресурсы федеральных ведомств США, которая осуществляется в рамках программы ЭЙНШТЕЙН. 

Важной составляющей деятельности МВБ станет повышение эффективности реагирования 
ведомственного Управления на чрезвычайные ситуации на территории США. Специалистами МВБ 
разработана четырехлетняя программа по переходу данного органа на постоянный принцип 
комплектования специалистами, а не только в случает ЧП, как делается в наст.вр. В 2009г., на эту 
программу планируется выделить 209 млн.долл.  www.polpred.com, 18.4.2008г. 

– Охраной высших должностных лиц в США занимается Секретная служба, созданная 5 июля 1865г. 
для борьбы с изготовлением фальшивых денег и распространением ценных бумаг и долгое время 
находившаяся в ведении министерства финансов. Обеспечение безопасности президента стало одной из 
основных функций этого ведомства в 1906г. после принятия соответствующего законодательного акта. Он 
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был разработан конгрессом по следам убийства анархистом в 1901г. в г. Буффало (шт. Нью-Йорк) 
президента США У.Маккинли. Секретная служба входит в структуру министерства внутренней 
безопасности и обладает годовым бюджетом в 1,5 млрд.долл. 

В сферу ответственности Секретной службы, в частности, входит обеспечение безопасности: 
действующих президента, вице-президента США и членов их семей, а также других лиц, входящих в 
ближайшее окружение главы государства; избранных, но не вступивших в должность президента и вице-
президента; бывших президентов, их жен и детей в возрасте до 16 лет (в 1994г. конгресс принял закон – 
Public Law 103-329, который ограничил с 1 янв. 1997г. срок охраны бывших президентов 10гг. после их 
ухода из Белого дома, и Б.Клинтон стал последним пожизненно охраняемым президентом); вдовы 
президента до ее смерти или повторного брака; основных кандидатов на посты президента, вице-
президента и их жен за 120 дней до даты выборов (эта задача была возложена на службу после гибели в 
1968г. от руки убийцы одного из кандидатов в президенты – Р.Кеннеди). 

Уходящим в отставку вице-президентам и членам их семей госохрана, в соответствии с действующим 
законодательством, не полагается. С конца 1960гг. Секретная служба обеспечивала безопасность многих 
бывших вторых лиц государства (включая Д.Куэйла и А.Гора) и после оставления ими своего поста – как 
правило, в течение последующих шести месяцев. Для этого требовалась соответствующая президентская 
директива или совместная резолюция обеих палат конгресса. 

Руководство Секретной службы намерено рассмотреть вопрос и о продлении госохраны для Р.Чейни 
(проходящего в службе под псевдонимом «Рыбак»), по крайней мере, до июля 2009г. Казне это обойдется в 
4 млн.долл., но эксперты полагают, что с учетом его значительной личной роли в выработке американских 
подходов по основополагающим проблемам внешней политики и национальной безопасности подобная 
мера вполне обоснована, особенно в условиях ведущейся США борьбы с международным терроризмом. 
 www.polpred.com, 17.4.2008г. 

– Согласно представленному городскими властями г. Сиэтла официальному докладу, количество 
преступлений в 2007г. в Сиэтле значительно снизилось и стало самым низким за последние 37 лет. За 
отчетный период времени общий уровень преступности снизился по сравнению с 2006г. на 14%, составив 
64 уголовных преступления на каждую тыс. жителей города (близкие к этим показатели были 
зафиксированы только в 1968г., когда на каждую тыс. жителей приходилось 62 уголовных преступления). 
В данном докладе учитываются только уголовно-наказуемые преступления, такие как убийства, грабежи, 
квартирные кражи, автомобильные угоны и т.д. Статистика не включает преступления, связанные с 
торговлей и хранением наркотиков, хулиганские действия и дорожно-транспортные нарушения. 

В 2007г. в Сиэтле было совершено 24 убийства, что на 20% меньше чем в 2006г. (к примеру, в 
соизмеримых по количеству населения городах, таких как Бостон и Вашингтон, в 2007г. совершено 66 и 
181 убийство соответственно), зафиксировано 5 772 угона автомобилей, что на 29% меньше чем в 2006г., 
количество краж со взломом сократилось на 20%. 

Полицейский департамент разрабатывает стратегию дальнейшего сокращения уровня преступности, 
в основе которой, по словам начальника полиции Дж.Керликовски, тесное взаимодействие 
правоохранительных органов и непосредственно самих граждан. На последующие пять лет разработан и 
утвержден план увеличения штата полицейских, что должно позитивно сказаться на достижении 
поставленных задач. 

По мнению мэра г. Сиэтла Грега Никелса, высказанного на пресс-конференции, в основе 
традиционно низкого по сравнению с другими г.г. США уровня преступности лежит работа 
непосредственно городских властей, направленная на создание новых рабочих мест, а также высокая 
занятость населения, что, по его мнению, не дает поводов гражданам совершать преступления..Никелс 
указал и на эффективность работы полицейского департамента по сокращению и профилактике 
преступлений. В этом контексте, подводя общие итоги работы полицейского департамента Сиэтла, 
Г.Никелс, отметив ряд недочетов работы полиции, главным образом в сфере соблюдения полицейскими 
законности, заявил о намерении городских властей внести ряд существенных нововведений в систему 
контроля за деятельностью полиции и укрепления дисциплины в ее рядах. Предполагается, что все 
предложения и рекомендации будут обсуждены на ближайшем заседании Полицейской офицерской 
гильдии Сиэтла. 

Основной целью нововведений является усиление контроля за деятельностью полицейского 
департамента, повышение дисциплины, а также предоставление общественности более полной 
информации относительно хода внутренних расследований по делам о нарушениях полицейскими закона, 

Дела о нарушениях находятся в ведении Управления профессиональной подотчетности (Office of 
Professional Accountability), входящего в систему полицейского департамента, но состоящего из 
гражданских служащих. 

Управление профессиональной подотчетности (УГТП) было учреждено городским советом Сиэтла в 
1999г. В его задачи входит надзор за деятельностью сотрудников полиции, расследование жалоб на 
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недобросовестное исполнение обязанностей, подготовка предложений и рекомендаций по повышению 
дисциплины сотрудников полицейского департамента. Директор Управления является гражданским лицом, 
назначается мэром Сиэтла и утверждается городским советом. 

Г.Никелс, помимо расширения полномочий сотрудников УГШ по расследованию действий полиции, 
намерен вынести на обсуждение полицейской гильдии следующие предложения: официальные заключения 
о внутренних расследованиях в отношении недобросовестных работников полиции должны быть доступны 
для широкой публики, руководитель УГШ должен получить право самостоятельного назначения 
следователей в рамках работы данного подразделения, начальник полиции обязан в письменной форме 
реагировать на предложения и рекомендации, сделанные руководителем УГШ по вопросам проведения 
расследований о должностных преступлениях. 

Скорейшее введение новых предложений по осуществлению контроля за действиями полиции 
призвано обеспечить общественную поддержку начальнику полиции Д.Керликовски, получившего, 
несмотря на успехи в деле снижения уровня преступности, негативный общественный резонанс в связи с 
его бездействием в отношении офицеров полиции, признанных виновными в превышении служебных 
полномочий во время проведения полицейской операции по задержанию темнокожего наркоторговца. 

Резкая критика в отношении начальника полиции привела к ряду структурных и кадровых 
изменений, самых крупных за последние восемь лет т.е. с момента назначения Дж.Керликовски на пост 
главы полицейского департамента. 

Руководствуясь тезисами мэра Сиэтла и не дожидаясь рассмотрения полицейской гильдией 
поставленных Г.Никелсом вопросов, руководством полицейского управления было учреждено новое 
подразделение по вопросам этики и служебной дисциплины, которое как предполагается, будет тесно 
сотрудничать с УПП и другими заинтересованными органами по вопросам усиления контроля процесса 
подготовки и обучения личного состава полиции, а также проверки финансовой деятельности и расхода 
средств всего департамента полиции. 

Учреждена должность директора по связям с общественностью. В основные задачи возглавляемого 
им подразделения входит сбор информации от граждан о состоянии правопорядка в городских районах 
Сиэтла, а также взаимодействия со средствами массовой информации по вопросам информирования 
населения о ходе расследований уголовных преступлений. 

Ожидается, что комплекс мер, предпринятых руководством города и полицейским управлением 
должны самым позитивным образом сказаться на отношении жителей города к работе полиции, 
укреплении взаимодействия полицейских структур с простыми гражданами, что позволит властям города 
еще больше снизить или удерживать преступность на уровне 2007г.  www.polpred.com, 31.3.2008г. 

– Минобороны США рассматривает рост организованной преступности в национальных 
вооруженных силах как одну из наиболее актуальных современных проблем и пытается найти 
эффективные методы борьбы с данным явлением. 

По оценке американских военных экспертов, криминогенная обстановка в частях и подразделениях 
ВС имеет негативную тенденцию развития. Особую обеспокоенность армейского командования вызывает 
растущее число фактов участия военнослужащих в преступных группировках и сектах, культивирующих 
насилие и совершающих групповые убийства, разбойные нападения, захваты заложников, а также 
распространяющих оружие и наркотики. 

Связывается это в первую очередь с тем, что ряд активно действующих на территории США 
«гангстерских группировок» и экстремистских организаций «повернулись лицом» к вооруженным силам и 
проявляют интерес к освоению военного дела. Отмечаются попытки «просачивания» представителей 
оргпреступности в ряды ВС с целью получения специальной подготовки, овладения оружием и 
приобретения навыков ведения боевых действий. К тому же, добровольное поступление в армию в 
некоторых случаях помогает избежать уголовного преследования, а также служит способом для 
собственной легализации или открытия каналов распространения наркотиков. 

Второй причиной сращивания вооруженных сил с организованной преступностью, по мнению 
экспертов штаба армии США, является длительное участие американских войск в вооруженных 
конфликтах в Ираке и Афганистане. Прибывающие из зон боевых действий военнослужащие не проходят 
требуемый курс реабилитации и зачастую по психологическим причинам вступают в незаконные 
группировки и участвуют в преступных деяниях. За 2006-07гг. подобные случаи отмечены на авиабазе 
Поуп (шт.Северная Каролина), в пункте дислокации ВМС Шривпорт (шт.Луизиана), на базах сухопутных 
войск Форт-Худ (шт.Техас), Форт-Карсон (шт.Колорадо), Форт-Брэгг (шт.Северная Каролина), Форт-
Льюис (шт.Вашингтон), а также в таких г.г. как Лос-Анджелес, Чикаго и Хьюстон. 

Участие в военных действиях на Ближнем и Среднем Востоке используется как возможность 
незаконного приобретения стрелкового и других видов оружия. Отмечены случаи разбойных нападений и 
убийств представителей правоохранительных органов на территории Соединенных Штатов, совершенных 
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бывшими военнослужащими с помощью вывезенного из зоны конфликтов вооружения, в частности 
гранатометов. 

Особую опасность представляет деятельность таких группировок как «Зулу уорриорс», « Блэк хокс», 
« Ребелс», «Гангстер Дисциплз». Оценивается, что более 30 тысяч рядового и сержантского состава только 
частей и подразделений сухопутных войск в какой-либо степени имеют отношение к этим и подобным им 
организациям. 

В Пентагоне полагают, что армия является зеркальным отражением общества, в котором она 
существует. В связи с этим проблемы роста преступности в ВС должны решаться в первую очередь на 
государственном уровне. Основными методами борьбы с данным явлением могут стать повышение уровня 
образования военнослужащих, их социального статуса, позитивное психологическое воздействие, а также 
непрерывная и последовательная воспитательная работа командиров с подчиненным личным составом. 

С позицией минобороны во многом соглашается Федеральное бюро расследований, эксперты 
которого в аналитических сводках американских спецслужб с обеспокоенностью отмечают тенденцию 
сращивания армии с организованной преступностью. 

ФБР полагает, что существующая система набора в вооруженные силы страны не позволяет 
эффективно выявлять среди добровольцев членов «гангстерских группировок», стремящихся завербоваться 
на военную службу по выше указанным причинам. С учетом этого прогнозируется ухудшение 
криминогенной обстановки как вблизи американских военных баз, так и внутри них, следствием чего могут 
стать снижение уровня безопасности самих военнослужащих, а также готовности частей и подразделений 
выполнять боевые задачи по защите национальных интересов США. 

Рост активности криминальных группировок отмечен Национальным центром по борьбе с 
оргпреступностью ФБР практически во всех видах и родах войск. Это повлияло на увеличение числа 
преступлений (более 10 тысяч в 2007г.) вблизи американских военных баз. Военнослужащие в составе 
уличных банд участвовали в вооруженных нападениях, расовых убийствах, организации беспорядков, 
актов вандализма, вымогательстве и отмывании денег. Увеличилось количество рапортов офицеров 
патрульной полиции о неспособности противостоять нарушителям закона, прошедшим специальную 
подготовку в ВС и, порой, использующих статус военнослужащего для прикрытия незаконной 
деятельности. 

Участились случаи привлечения в состав уличных банд членов семей военнослужащих. В данной 
случае особое внимание со стороны криминального мира уделяется подросткам. В учет берется специфика 
прохождения службы их родителями. Частная смена гарнизонов заставляет детей военнослужащих 
постоянно искать друзей и закрепляться в новых компаниях. Как правило, подростковый контингент 
задействуется для распространения наркотиков, в т.ч. среди военнослужащих части. 

ФБР отмечает, что отслеживание криминогенной обстановки в армии затруднено тщательным 
маскированием военнослужащими своей причастности к оргпреступности, а также неспособностью и, 
порой, нежеланием командиров выявлять данные факты, а тем более – докладывать о них. В связи с этим 
правоохранительные органы США столкнулись с ситуацией, при которой не способны реально оценить, 
какой урон национальной безопасности наносит явление сращивания криминала с вооруженными силами. 
 www.polpred.com, 18.1.2008г. 

– Федеральное законодательство США не содержит каких-либо регламентирующих норм 
применительно к патолого-анатомическим вскрытиям (аутопсиям). Нормативно-правовое регулирование 
данной проблематики относится к компетенции штатов, каждый из которых, включая Федеральный округ 
Колумбию, самостоятельно определяется на этот счет. 

Как правило, вопросы, относящиеся к проведению патолого-анатомических вскрытий, 
законодательно отражены в соответствующих статьях Свода законов каждого из штатов. В качестве 
примеров можно привести законодательство штатов Мэриленд – Maryland Health General Code, Annotated 
Sections 5301 et seq. – и Вирджиния – Virginia Code, Sections 2.1-342; 32.1-263, 32.1-272, 32.1-277 et seq. 

Характерная особенность местных сводов законов в отношении аутопсий состоит в том, что в них 
достаточно четко прописаны случаи, когда должны осуществляться патолого-анатомические вскрытия. В 
частности, аутопсия обязательно проводится во всех случаях насильственной и внезапной смерти, при 
самоубийстве, а также, по здешней юридической фразеологии, «когда наступает летальный исход при 
подозрительных обстоятельствах». 

Если необходимость патолого-анатомического вскрытия предписывается законом, то оно 
осуществляется официальными медицинскими экспертами, которых в ряде штатов именуют коронерами. В 
каждом штате имеется Управление главного медицинского эксперта, руководитель которого назначается на 
эту должность руководящими органами штата (в Федеральном округе Колумбия – мэром Вашингтона). 

Как следует из статистических данных, в целом по стране обязательное патолого-анатомическое 
вскрытие осуществляется в 13% официально зарегистрированных смертельных исходов, что является 
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относительно невысоким показателем с учетом того, что в течение нескольких десятилетий после Второй 
мировой войны аутопсия назначалась в 50% летальных случаев. 

Если обязательное вскрытие не назначалось, то ближайшие родственники умершего могут сделать 
независимую аутопсию, воспользовавшись услугами частных патологоанатомов, которые должны иметь 
надлежащее разрешение на работу в таком качестве и состоять в Американской патолого-анатомической 
ассоциации. К проведению независимой аутопсии часто прибегают, когда у близких покойного имеются 
сомнения в официальной причине смерти, включая подозрения на медицинскую ошибку, а также для 
скорейшего получения страховки. Частная аутопсия является платной и довольно дорогостоящей услугой 
(ее стоимость – от 3,5 тыс.долл.). 

Что касается независимой медицинской экспертизы результатов патолого-анатомического вскрытия, 
то в США поступают следующим образом. После получения результатов обязательной аутопсии 
(оформленных коронером в форме акта) и в случае несогласия с ними родственники проводят повторное 
независимое вскрытие, которое делают частные патологоанатомы. По статистике, наиболее 
распространенный случай проявления у американцев недоверия к официальной трактовке кончины 
наступает тогда, когда коронер определяет смерть как самоубийство, а родственники считают, что речь 
идет о несчастном случае. 

Если данные нового вскрытия существенно расходятся с актом о результатах первоначальной 
аутопсии, то родные умершего обращаются в суд, который и выносит окончательное решение об истинной 
причине смерти.  www.polpred.com, 17.1.2008г. 

– Федеральное бюро расследований США опубликовало предварительный доклад об уровне 
преступности в стране по итогам I пол. 2007г. Главный вывод документа – впервые за последние три года в 
стране отмечается снижение (на 1,8%) преступлений одной из двух основных категорий – против личности, 
в число которых входят убийства, изнасилования, грабежи и разбойные нападения. Преступления против 
частной собственности (взлом, воровство, угон автомобиля, поджог) поступательно сокращались на 
протяжении последних 15 лет и в 2007г. уменьшились на 1,9%, по сравнению с предыдущим. 

В первой группе преступлений больше всего упало число изнасилований (на 6,1%). Далее следуют 
разбойные нападения (1,7%) и грабежи (1,2%). Минимальный спад отмечен в отношении убийств – на 
1,1%. Что касается преступлений против собственности, то больше всего сократилось количество поджогов 
(на 9,7%) и угонов автомобилей (на 7,4%). Краж со взломом и случаев воровства стало меньше на 1,3 и 
2,1% соответственно. 

Улучшение ситуации фиксируется далеко не во всех видах административно-территориальных ед. 
США. В городах с населением от 10 до 25 тыс. жителей и в округах, не имеющих городского статуса, 
уровень преступности даже возрос – на 1,1%. Именно такие районы становятся все более опасными по 
причине роста убийств и разбойных нападений. В более крупных городах с населением от 100 до 250 тысяч 
жителей и в мегаполисах (более млн. жителей), напротив, преступления против личности сократились на 
5,1 и 4,1%. Мегаполисы в целом стали более спокойными в отношении убийств и изнасилований. 

Географически наиболее успешно борьба с криминалом ведется на Северо-Востоке и Среднем Западе 
США (сокращение насильственных видов преступлений здесь находится в пределах 2,5-5%, преступлений 
против собственности – 4-5%). На втором месте – Запад, где данные показатели составляют 1,6 и 4,1%. 
Ситуация на Юге существенно не изменилась, а по уровню краж и угонов автомобилей даже несколько 
ухудшилась. 

Полученные данные дают основание экспертам утверждать о том, что программы по 
предотвращению преступлений постепенно начинают работать. Впервые переломлена тенденция к 
ухудшению криминогенной обстановки в США в последние годы, которая сформировалась в связи с 
переориентацией государственной политики в области безопасности после терактов 11 сент. 2001г. в 
сторону борьбы с терроризмом в ущерб противодействию традиционным видам преступлений. 

Как предупреждает Чарльз Векслер, директор неправительственного исследовательского центра, 
занимающегося прогнозированием в области криминалистики, до окончательного выправления ситуации 
еще очень далеко. Несмотря на общее статистическое улучшение, нельзя забывать, что это лишь 
обобщенные данные, не отражающие специфику конкретных населенных пунктов, нередко страдающих от 
типичных для них социальных проблем, таких как наркомания, подростковая преступность, 
распространение огнестрельного оружия и т.д. 

Специалисты подчеркивают, что полученные сведения носят сугубо предварительный характер и не 
отражают полной картины по стране (доклад был подготовлен на основании информации из 11,7 тысяч 
правоохранительных подразделений). Уточненные оценки будут даны в базовом осеннем докладе ФБР о 
преступности в США по итогам 2007г. 

Пока рано говорить о принципиальных позитивных сдвигах в криминогенной ситуации в США. 
Несмотря на то, что последние 15 лет преступность постепенно снижалась, темпы изменений низки и не 
носят стабильного характера – почти каждый год фиксируются всплески отдельных видов тяжких 
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преступлений (к примеру, грабежей в 2006г., убийств в 2005, изнасилований в 2004).  www.polpred.com, 
17.1.2008г. 

СЬЕРРА-ЛЕОНЕ 

Армия, полиция 
– Кабинет министров принял решение о направлении 8 военной команды Вооруженных Сил 

Монголии в Сьерра-Леоне на участие в миротворческой операции ООН. Цель миссии ООН в Сьерра-Леоне 
– оказать поддержку в реализации соглашения о прекращении огня, также мирному процессу в этой стране, 
обеспечить безопасность работников и объектов ООН, поддержать гуманитарные акции и деятельность по 
обеспечению прав человека, подготовить личный состав ВС и сотрудников полиции этой страны. 
Монголия участвует в миротворческой операции в Сьерра-Леоне с янв. 2006г.  Montsame, 1.7.2009г. 

ТАДЖИКИСТАН 

Армия, полиция 
– Незаконный оборот наркотиков – это проблема не только Афганистана, Таджикистана и республик 

Центральной Азии. Такое заявление сделал министр внутренних дел Таджикистана Абдурахим Каххаров, 
выступая на проходящей в Душанбе международной конференции руководителей правоохранительных 
органов государств Центральной Азии и ФРГ «Германия и Центральная Азия – стратегия устойчивого 
сотрудничества в укреплении безопасности». 

Только тесное международное сотрудничество, по мнению министра, может дать результаты в 
борьбе с незаконным оборотом наркотиков, который носит интернациональный характер. По данным 
министра, в нынешнем году урожай наркотиков в Афганистане составил более 7 тыс.т., а запасы 
наркотиков в этой стране превышают 10 тыс.т. По его словам, 80% посевов наркотиков расположены в 
неспокойных южных провинциях страны, граничащих с Пакистаном. 

За 9 месяцев нынешнего года, сообщил министр, в Таджикистане было задержано 3,8 т. 
наркотических веществ, которые международные наркогруппы намеревались переправить далее в Россию и 
государства Европы. 

Международная конференция проходит по инициативе министерства внутренних дел, Комитета 
национальной безопасности, Агентства по контролю за наркотиками при президенте Таджикистана, а 
также криминальной полиции Германии. В ее работе принимают участие руководители 
правоохранительных органов республик Центральной Азии: Казахстана, Узбекистана, Таджикистана, 
Туркменистана и Кыргызстана, Афганистана и Пакистана, а также представители международных 
организаций Управления по наркотикам и преступлениям ООН, Европейской комиссии, ОБСЕ, Интерпола, 
Европола и ЦАРИКС. 

Как отметил А.Каххаров, в ближайшее время 40 сотрудников правоохранительных органов 
Афганистана прибудут в Таджикистан для обучения современным методам борьбы с наркопреступностью 
в учебном центре МВД РТ, созданном при поддержке ОБСЕ. 

Министр заявил, что существующий уровень международного сотрудничества противодействия 
наркотикам и терроризму явно недостаточен. По его словам, необходимо разработать и запустить в 
действие эффективный механизм обмена информацией, сообщает корреспондент портала 
«Афганистан.Ру». 

«Настала пора решить вопрос о создании современной телекоммуникационной автоматизированной 
информационной системы связи между правоохранительными органами Центральной Азии. Это позволило 
бы решить многие вопросы взаимодействия между нашими подразделениями, обеспечить своевременную 
передачу необходимой информации», – заявил А.Каххаров. 

Министр предложил повысить уровень взаимодействия правоохранительных структур путем 
унификации имеющихся баз данных в информационных системах, использовать передовой опыт 
Интерпола и Европола.  www.afghanistan.ru, 4.11.2009г. 

– Таджикские пограничники за янв.-сент. 2009г. изъяли из незаконного оборота 864 кг. наркотиков, 
сообщил пресс-центр главного управления пограничных войск (ГУПВ) ГКНБ Таджикистана. Из 
незаконного оборота изъято 105 кг. героина, 552 кг. канабиса (производные конопли) и 206 кг. опия-сырца. 
Уничтожено 1,2 млн. кустов дикорастущей конопли. 

С янв. по сент. было зарегистрировано 199 фактов нарушения государственной границы, арестовано 
7 наркоторговцев. Таджикскими пограничниками также из оборота было изъято 46 ед. огнестрельного 
оружия, в т.ч. 26 автоматов, 13 карабинов, 1 пулемет и свыше 1,6 тыс.ед. боеприпасов. Таджикистан 
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граничит с 4 государствами – Афганистаном, Узбекистаном, Киргизией и Китаем. Самой протяженной 
является таджикско-афганская госграница (более 1,4 тыс.км.).  Прайм-ТАСС, 2.10.2009г. 

– Минобороны Таджикистана опровергает сообщения СМИ о том, что Таджикистан требует у России 
заплатить 300 млн.долл. за нахождение своей территории российской военной базы, заявил в Душанбе 
первый замглавы министерства генерал-лейтенант Рамиль Надыров. 

В минувшей понедельник ряд российских СМИ передали информацию о том, что в ходе визита 
министра обороны России Анатолия Сердюкова в Душанбе 11 сент. таджикская сторона потребовала с РФ 
за нахождение 201 базы арендную плату в 300 млн.долл. «Таджикистан не ставит вопрос о введении 
оплаты за нахождение 201 РВБ на своей территории, и в ходе недавнего визита министра обороны России 
Анатолия Сердюкова в Душанбе обсуждались вопросы военно-технического сотрудничества двух стран и 
комплектации Российской военной базы в Таджикистане», – отметил он. 

Надыров подчеркнул, что вопрос вывода 201 Российской военной базы из Таджикистана никогда не 
стоял. «Процесс реформирования российской армии, как и в других армиях мира, продолжается, и связи с 
этим встает вопрос о новой комплектации базы. Именно по этой причине мы ведем переговоры с нашими 
российскими коллегами», – добавил Надыров. 

Дважды Краснознаменная 201 российская Гатчинская военная база была образована16 окт. 2004г., 
когда президенты Эмомали Рахмонов и Владимир Путин подписали протокол об обмене грамотами о 
ратификации Договора о статусе и условиях пребывания российской военной базы на территории 
Таджикистана. Тем самым российская 201 мотострелковая дивизия в Таджикистане была преобразована в 
российскую военную базу, которая является важным элементом в общей системе обеспечения 
безопасности центрально-азиатского региона. 

Численность 201 военной базы составляет 7 тысяч военнослужащих. В составе базы три 
мотострелковых полка, самоходный артиллерийский полк, зенитный ракетный полк, отдельный дивизион 
установок системы залпового огня «Град», а также авиагруппа в составе семи боевых вертолетов. Данная 
база является самым крупным воинским соединением России за ее пределами.  РИА «Новости», 17.9.2009г. 

– Минобороны Таджикистана опровергает сообщения СМИ о том, что Таджикистан требует у России 
заплатить 300 млн.долл. за нахождение своей территории российской военной базы, заявил в Душанбе 
первый замглавы министерства генерал-лейтенант Рамиль Надыров. Ряд российских СМИ передали 
информацию о том, что в ходе визита министра обороны России Анатолия Сердюкова в Душанбе 11 сент. 
таджикская сторона потребовала с РФ за нахождение 201 базы арендную плату в 300 млн.долл. 

«Таджикистан не ставит вопрос о введении оплаты за нахождение 201 РВБ на своей территории, и в 
ходе недавнего визита министра обороны России Анатолия Сердюкова в Душанбе обсуждались вопросы 
военно-технического сотрудничества двух стран и комплектации Российской военной базы в 
Таджикистане», – отметил он. 

Надыров подчеркнул, что вопрос вывода 201 Российской военной базы из Таджикистана никогда не 
стоял. «Процесс реформирования российской армии, как и в других армиях мира, продолжается, и связи с 
этим встает вопрос о новой комплектации базы. Именно по этой причине мы ведем переговоры с нашими 
российскими коллегами», – добавил Надыров. 

Дважды Краснознаменная 201 российская Гатчинская военная база была образована16 окт. 2004г., 
когда президенты Эмомали Рахмонов и Владимир Путин подписали протокол об обмене грамотами о 
ратификации Договора о статусе и условиях пребывания российской военной базы на территории 
Таджикистана. Тем самым российская 201 мотострелковая дивизия в Таджикистане была преобразована в 
российскую военную базу, которая является важным элементом в общей системе обеспечения 
безопасности центрально-азиатского региона. 

Численность 201 военной базы составляет 7 тысяч военнослужащих. В составе базы три 
мотострелковых полка, самоходный артиллерийский полк, зенитный ракетный полк, отдельный дивизион 
установок системы залпового огня «Град», а также авиагруппа в составе семи боевых вертолетов. Данная 
база является самым крупным воинским соединением России за ее пределами.  РИА «Новости», 17.9.2009г. 

– Таджикистан планирует пересмотреть формат военного сотрудничества с Россией и выставить счет 
за размещение на своей территории российской военной базы, передает «Русская служба Би-Би-Си» со 
ссылкой на источники в таджикском правительстве. Речь может идти о сумме в 300 млн.долл. 

Вопрос о статусе российской военной базы обсуждался на встрече главы минобороны России 
Анатолия Сердюкова и его коллеги из Таджикистана Шерали Хайруллаева, которая состоялась в пятницу, 
11 сент. в Душанбе. Переговоры проходили за закрытыми дверями и о их результатах ничего не известно, 
отмечает агентство. Российская военная база в Таджикистане была создана 16 окт. 2004г. на основе 201 
мотострелковой дивизии, дислоцированной в республике с 1993г. в соответствии с договором о дружбе и 
взаимопомощи.  www.bfm.ru, 15.9.2009г. 

– Силовые ведомства Таджикистана за янв.-июнь 2009г. изъяли из незаконного оборота более 3т. 
наркотиков в пресс-центре агентства по контролю за наркотиками (АКН) РТ. За последние 10 лет 
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стоимость изъятого из незаконного оборота героина оценивается в 1 млрд. 20 млн.долл. Самое большое 
количество наркотиков правоохранительными органами Таджикистана изъято в 2008г. – 6 т. 

Снижалось количество граждан Таджикистана, задержанных в странах СНГ за незаконный оборот 
наркотиков. Если в 2000г. в странах СНГ за наркопреступления было задержано 1,8 тыс. таджикских 
граждан, то в 2008г. – 479, а за янв.-июнь 2009г. – 124.  Прайм-ТАСС, 26.8.2009г. 

– Группа граждан Таджикистана в сопровождении военнослужащих пограничных войск этой страны 
вошла без предупреждения на территорию станции «Ровот», имеющей статус режимной зоны. Об этом 
сообщил источник в правоохранительных органах Узбекистана. Станция «Ровот» по наполнению и 
распределению горных вод, расположена на территории Канибадамского района Таджикистана. 
«Организованная в 1950г., она по сей день является собственностью Республики Узбекистан и 
обеспечивает подачу вод на земли Бешарыкского района Ферганской области. Такая расстановка расписана 
во всех соответствующих документах высокого государственного уровня», – пояснил источник. По его 
словам, ворвавшиеся на территорию станции граждане Таджикистана, на замечание технического 
персонала ответили, что, мол, это территория Таджикистана. «После чего со стен помещений, заборов были 
сорваны, содраны плакаты и инструкции на узбекском языке. Во всех действиях этих лиц очень хорошо 
просматривались ноты вандализма, жестокости, словно те играли хорошо отрепетированные роли по 
заранее спланированному сценарию. В итоге граждане Таджикистана бесцеремонно выдворили с 
территории станции техперсонал, обвинив их в «нарушении госграницы», пригрозили «привлечь их к 
уголовной ответственности», – заключил собеседник агентства.  ИА Regnum, 12.8.2009г. 

– Таджикская операция «Кукнор-2009», которая проходила с 10 мая по 1 июля на востоке 
республики, позволила изъять из незаконного оборота 1134 кг. наркотических средств, сообщил пресс-
центр агентства по контролю за наркотиками (АКН) при президенте. В том числе 354 кг. 775г. составил 
героин, 271 кг. 148,1г. опий-сырца. 

В реализации операции с использованием 245 ед. техники были задействованы 380 оперативно-
розыскных групп с участием 2500 представителей правоохранительных структур, 900 представителей 
органов исполнительной государственной власти, комитетов, ведомств и общественности. 

В целях выявления и уничтожения незаконных посевов и площадей произрастания, дикорастущих 
наркосодержащих растений, а также выявления и пресечения фактов незаконной перевозки наркотических 
средств во всех регионах республики были усилены стационарные посты и выставлены мобильные группы 
на основных маршрутах незаконной транспортировки наркотиков – Хорог-Мургаб; Хорог-Дарвоз-
Душанбе; Душанбе-Джиргаталь; Кулоб-Душанбе; Пяндж-Душанбе; Душанбе-Худжанд; Душанбе-
Турсунзода; Душанбе – Пенджикент; Ходжент – Исфара. 

В результате обследования приусадебных участков и хозяйств было выявлено 72 факта 
произрастания дикорастущей конопли на общей площади 15,015 га в количестве 1 млн. 874 тысяч 807 
кустов, которые были уничтожены путем скашивания с последующим сожжением.  Прайм-ТАСС, 
16.7.2009г. 

– Таджикское агентство по контролю за наркотиками при президенте РТ на душанбинском заводе 
«Таджиктекстильмаш» в специальной печи сожгло 1155 кг. наркотиков, сообщила пресс-служба агентства. 
Из этого рекордного количества наркотиков на долю героина пришлось 122 кг., опия-сырца – 402 кг. и 
наркотиков канабисной группы – 597 кг. Сожженные наркотики проходили в качестве вещественных 
доказательств по 98 уголовным делам, по которым приговор суда вступил уже в законную силу. Они были 
изъяты в ходе операций по борьбе с незаконным наркооборотом, проведенных сотрудниками 
соответствующих структур.  

Большая часть уничтоженных наркотиков была конфискована сотрудниками агентства по контролю 
за наркотиками при президенте РТ. Акция была приурочена к 10-летию со дня создания 
антинаркотического ведомства, которое отмечается 1 июня.  Прайм-ТАСС, 29.5.2009г. 

– Вопросы военно-технического сотрудничества и подготовки военных специалистов обсудили 
министр обороны Казахстана Даниал Ахметов с руководством Таджикистана. Как сообщил минобороны 
Казахстана, в ходе состоявшегося рабочего визита в Душанбе Д.Ахметов встретился с президентом 
Таджикистана Эмомали Рахмоном и министром обороны этой страны Шерали Хайруллоевым.  

«Военнослужащие казахстанской армии недавно на учебном центре «Фархабат» минобороны 
Республики Таджикистан приняли участие в совместном командно-штабном антитеррористическом учении 
«Норак- Антитеррор-2009».  

Мы договорились, что подразделения таджикистанской армии также будут принимать участие в 
учениях, которые будут проводиться в Казахстане», – сообщил Д.Ахметов, слова которого приводятся в 
сообщении пресс-службы. «Воинское слаживание и воинская подготовка – самое важное в области военно-
технического сотрудничества», – подчеркнул глава оборонного ведомства Казахстана. 
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В сообщении отмечается, что в ходе переговоров Д.Ахметова с Ш.Хайруллоевым основной акцент 
был сделан на подготовку военных кадров в Казахстане. «Мы сделаем все возможное, чтобы в 
образовательной сфере наши отношения были более тесными и более крепкими. 

Что касается подготовки кадров для таджикистанской армии, практически все полностью 
реализовано. Столько, сколько нужно обучать сегодня для вооруженных сил Республики Таджикистан, мы 
обучаем», – сказал Д.Ахметов. 

Наряду с этим в пресс-релизе отмечается, что стороны договорились о посещении в ближайшее 
время военной делегации Таджикистана военных учебных заведений Казахстана. «Мы хотим, чтобы 
специалисты вооруженных сил Таджикистана имели возможность защищать кандидатские и докторские 
диссертации в стенах наших учебных заведениях, в т.ч. и Национальном университете обороны», – отметил 
глава минобороны Казахстана.  Interfax, 28.5.2009г. 

– Президент Таджикистана Эмомали Рахмон, выступая на торжественном собрании по случаю 15 
годовщины образования таджикских погранвойск, заявил, что от ситуации на афганской границе зависит 
безопасность и стабильность не только в странах СНГ, но Европейского Союза, сообщает CA-NEWS. 
Протяженность границы между Таджикистаном и Афганистаном составляет 1400 км. и, в основном, 
состоит из труднодоступных районов. 

«Охрана и укрепление государственной границы между Таджикистаном и Афганистаном имеет 
особое значение не только для нашей страны, но и в качестве щита или буферной зоны для всех стран-
членов Содружества Независимых Государств и, более того, для Европейского Союза», – заявил Рахмон, 
призвав пограничников республики проявлять бдительность и боеготовность с учетом сложившийся 
ситуации в регионе. 

«Сегодня положение в регионе, и особенно ситуация на государственной границе между 
Таджикистаном и Афганистаном, а также решение вопросов, связанных с обеспечением национальной 
безопасности и защитой интересов государства Таджикистан, больше, чем когда-либо прежде, требуют от 
пограничников проявления бдительности и постоянной готовности при исполнении своих 
профессиональных обязанностей», – подчеркнул глава Таджикистана. 

«В течение 18 лет мы, обеспечивая охрану рубежей своей страны, одновременно оберегали другие 
государства от таких угроз и вызовов современного мира, как экспансия терроризма и экстремизма, 
контрабанда оружия и наркотиков, транснациональная организованная преступность», – также отметил он. 

Охрана госграницы было полностью возложена на пограничные войска Таджикистана летом 2005г., а 
до этого момента осуществлялась при содействии российских пограничников.  www.afghanistan.ru, 
28.5.2009г. 

– Информация об усилении контроля в Раштской долине стала поступать в Душанбе в минувший 
вторник. По словам местных жителей, количество постов и нарядов милиции на территории Раштской 
долины значительно увеличилось, причем задействованные сотрудники хорошо вооружены. Официальные 
структуры объяснили это начавшейся антинаркотической операцией «Мак 2009». Как сообщил «АП» 
начальник пресс-центра МВД страны, майор милиции Махмадулло Асадуллоев, операция, начавшаяся 15 
мая, продлится до 30 нояб. 

«В связи с хорошими погодными условиями в афганском Бадахшане было выявлено большое 
количество посевов опийного мака и наркотиков канабисной группы, – сказал он. – Для пресечения фактов 
контрабанды наркотиков с сопредельного государства и выявления фактов посева наркосодержащих 
растений, в рамках операции «Мак-2009» в Таджикистане проводится широкомасштабная операция, в т.ч. и 
на территории Раштской группы районов. Сведениями о вооруженных людях, якобы проникших на 
территорию Таджикистана, МВД не располагает». 

Также помимо антинаркотических мероприятий сотрудники внутренних дел намерены параллельно 
заняться расследованием нескольких нераскрытых тяжких преступлений, совершенных на территории 
региона. В Агентстве по контролю за наркотиками «АП» также сообщили, что, согласно распоряжению 
правительства в операции помимо МВД задействованы сотрудники Госкомитета по национальной 
безопасности, АКН, министерств юстиции, здравоохранения и культуры, таможни и представители 
местных администраций областей и районов страны. 

Для руководства, контроля и координации деятельности министерств и ведомств республики, 
задействованных в операции, при АКН создан Республиканский штаб. В связи с этим были усилены 
стационарные посты и выставлены мобильные группы сотрудников силовых ведомств на основных 
маршрутах незаконной транспортировки наркотиков: Хорог-Мургаб; Хорог-Дарваз-Душанбе; Душанбе-
Джиргаталь; Куляб-Душанбе; Пяндж-Душанбе; Душанбе-Худжанд; Душанбе-Турсунзаде; Душанбе-
Пенджикент; Ходжент-Исфара. 

В сообщениях ряда зарубежных СМИ появилась информация о том, что на территории Раштской 
группы районов появилась группа вооруженных людей. Некоторые независимые эксперты также подвергли 
сомнению официальную версию МВД. 
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Например, один из бывших лидеров таджикской оппозиции Давлат Усмон, в интервью радио Би Би 
Си заявил: «Мне ничего неизвестно о том, что в Каратегинской долине или Тавильдаре были обнаружены 
опийные посевы. Ни во времена Советского Союза, ни в годы независимости Таджикистана. Почему 
именно в этом регионе проходит спецоперация, – объяснить трудно». 

Ссылаясь на неофициальные данные, некоторые СМИ сообщают, что активизация 
правоохранительных органов связана с тем, что в отдаленных районах Востока страны, якобы, появились 
бывшие члены одного из незаконных вооруженных формирований. По их словам, речь, скорее всего, идет о 
членах группировки, возглавляемой одним из полевых командиров таджикской оппозиции Мулло Абдулло 
(Абулло Рахимов), который во время гражданского противостояния в Таджикистане контролировал 
территорию Дарбандского (ныне Нурабадского) района. 

17 мая на востоке страны был задержан человек, некогда связанный с Мулло Абдулло. Им, по 
данным МВД, оказался 35-летний Музаффар Нуриддинов, житель Нурабадского района, который, по 
оперативным данным, в 90гг. был членом незаконного вооруженного формирования полевого командира 
Фатхулло Тоджиддинова, более известного как Эшони Дароз. Однако в ходе оперативно-следственных 
мероприятий было установлено, что задержанный, совершил вместе с Мулло Абдулло ряд особо тяжких 
преступлений в течение 1994-99гг. В частности, отметили в МВД, на счету подозреваемого – убийство в 
1998г. двух сотрудников ОВД Файзабадского района, совершенное из автомата Калашникова. 

В рамках операции «Мак-2009» сотрудниками Управления Агентства по контролю за наркотиками по 
Хатлонской области удалось задержать 500 грамм, героина. Как сообщили в АКН, в ходе реализации 
очередной оперативной разработки 18 мая на территории города Курган-Тюбе изъята из незаконного 
оборота партия героина. 

«Машина под управлением 33-летнего местного жителя была остановлена и в ходе досмотра личных 
вещей пассажира, 32-летнего К.Х., был обнаружен и изъят пакет с героином общим весом в 500 граммов. 
Наркотик был упакован в тряпичные свертки с маркировкой, свидетельствующей об афганском 
происхождении груза, – отметили в Агентстве. – Оптовая партия порошка предназначалась перекупщикам 
и составляла более 30 тысяч разовых доз». 

По данному факту возбуждено уголовное дело по статье 200 ч.3 УК РТ (Незаконное производство, 
изготовление, переработка, приобретение, хранение, транспортировка или пересылка с целью сбыта, а 
равно незаконный сбыт наркотических средств или психотропных веществ в крупном размере). Если вина 
задержанного будет доказана судом, то ему грозит лишение свободы от 8 до 12 лет.  www.iamik.ru, 
26.5.2009г. 

– Из-за имевшегося в прошлом 2008г. недобора в вооруженные силы, указом президента Э.Рахмона 
весенняя призывная кампания была продлена до конца июля. На местах работниками отделов по делам 
обороны совместно с правоохранительными органами проводятся «облавы». В большинстве случаев тех, 
кого все-таки удается задержать, несмотря на истекший призывной возраст и негодность к строевой службе 
по состоянию здоровья, в принудительном порядке отправляют для прохождения службы в горные районы 
ГБАО, Хатлонскую и Согдийскую области на границу с Афганистаном и Китаем. 

В воинских подразделениях царит дедовщина, а не устав как принято в нормальных странах. Как 
следствие осуществляемой политики изнеможенная страна не может обеспечить своих защитников едой и 
обмундированием. Все это в конечном итоге привело к учащению среди военнослужащих случаев 
воровства, вымогательства и иных аморальных действий и способствует конфликтам с местным 
населением. 

Последние годы практически во всех пограничных отрядах наблюдаются факты насильственной 
смерти и суицида среди солдат-сверхсрочников вследствие побоев, нанесенных прямыми начальниками и 
«старослужащими». Эти инциденты командованием частей тщательно скрываются и придаются другие 
окраски. Как, к примеру, гибель в фев. 2008г. военнослужащего погранзаставы ГУПВ ГКНБ, 
расположенной в Согдийской области, во время несения службы из-за «дедовщины» представили как 
следствие бытовой травмы головы. Зачастую подобная «неуставщина» возникает на национальной почве, 
что, наряду с увеличением самовольного оставления военнослужащими срочной службы своих воинских 
частей, подталкивает их к суициду. 

Со слов работников Комитета солдатских матерей Таджикистана, в основном в роли зачинщиков 
межнациональных розней в армии выступают выходцы из Куляба. По статистическим данным Комитета 
солдатских матерей, только с окт. истекшего года из мест несения службы дезертировали более 30 
военнослужащих ГУПВ ГКНБ. Из них солдаты срочной службы из отряда «Дарвоз» Шуроабадского ПОГО 
Хужаев Муродулло, с третьей погранзаставы этого же отряда Екубов Бахриддин, Гулов Акбар и Ирискулов 
Шохимардон, из Шаартузского ПОГО рядовые Туклиев Бахтиер, Шарипов Сиевуш, Эшмурадов Рахмат, 
Болтаев Навруз, Кодиров Илхом, Бердиев Шарофуддин, Юлдашев Халик, Сафаров Баходир и ефрейтор 
Каримов Жамшид, из пятой погранзаставы ПОГО «Дусти» рядовой Нурбеков А., из Фархорского ПОГО 
рядовые Дилшодбеков Р., Хакназаров Шарофуддин и Рахмонов Мирзошариф, находившийся на лечении в 
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отдельном санитарном батальоне регионального Управления «Хорог» рядовой Саттаров Дилшод, из-за 
невыносимых условий обратились к своим родным с просьбами освободить их любым способом из этого 
ада. 

Еще более распространенными правонарушениями среди военнослужащих пограничных войск 
Таджикистана являются злоупотребление служебным положением, превышение должностных полномочий. 

В подразделениях пограничных войск ГКНБ широко практикуются подработки военнослужащими 
срочной службы (конечно же, не без ведома и прямого участия своих непосредственных начальников), 
нанимающимися к местным жителям на подсобные работы. Конечно же заработанные ими средства 
оседают в карманах командиров воинских частей. 

После перехода охраны границы в руки таджикских пограничников ее памирский участок 
превратился в практически не контролируемую зону. Данное обстоятельство объясняется тем, что на 
сегодняшний день укомплектованность пограничных отрядов, несущих службу в Хорогском и 
Калайхумбском районах составляет лишь 32-35%. 

Вывод с территории Таджикистана российских пограничников показал неспособность таджикских 
властей самостоятельно обеспечить охрану рубежей с Афганистаном в труднодоступных участках Горно-
Бадахшанской автономной области и других регионов страны. 

В поселок Калайхумб Дарвазского района Бадахшанской области из уездов Дарваз и Шугнан 
провинции Бадахшан Афганистана, в т.ч. и через мост на реке Пяндж, словно по «конвейеру», начали 
переправляться наркотики, оружие и боеприпасы, временами отсюда переходят и боевики. 

Таджикские пограничники, боясь расправ со стороны полевых командиров приграничной провинции 
Афганистана, не препятствуют контрабандистам в переправке в Таджикистан крупных партий наркотиков. 
Бывают случаи, когда афганские бандгруппировки обезоруживают таджикские пограничные наряды и 
берут их в заложники. В провинции Кундуз Афганистана в качестве узников содержится огромное 
количество таджикских граждан, вывезенных из приграничных с Афганистаном населенных пунктов 
ГБАО, Хатлонского и Раштского регионов в качестве выкупа за вовремя непроданные наркотики. 

Через Таджикистан в Россию проходит один из основных путей контрабанды афганского героина. 
Безусловно, этот маршрут был налажен при пособничестве экс заместителя командующего пограничными 
войсками генерал-майора Хакима Каландарова («Банги»), бывшего командира отдельной пограничной 
бригады в Кулябском регионе полковника Курбона Чолова (Курбони «Чол»), бывшего командира бригады 
пограничных войск Саидшо Шамолова. Во времена бывшего командира Джиргатальского ПОГО 
полковника Мухаммадшо Искандарова («Шох командира»), много лет «крышевавшего» коридор 
переправки афганского героина в Кыргызстан, и когда-то командовавшего войсковой частью №2615 
полковника Мирзовали Халимова (Али «Беспалый») этот «коридор» наркотрафика функционировал без 
перебоя. Они передали «эстафетную палочку» своим сыновьям и родственникам, занимающим 
руководящие посты в подразделениях пограничных войск Таджикистана. 

Удивительно, но среди своих Али «Беспалый» не раз говорил о негласной санкции президента 
страны Эмомали Рахмона на незаконный оборот наркотиков, для того чтобы одеть, обуть и прокормить 
подчиненных солдат и свои семья. Чего уж тут сказать – «благородный» жест достойный правителя. 
 www.iamik.ru, 25.5.2009г. 

– Агентство по контролю за наркотиками (АКН) Таджикистана приступило к осуществлению 
операции «Кукнор-2009» («Мак- 2009») по выявлению незаконных посевов опиумного мака и конопли, 
сообщило ведомств. «На территории Республики Таджикистан в соответствии с Распоряжением 
правительства с 15 мая по 30 нояб. проводится операция «Кукнор-2009», – говорится в сообщении пресс-
службы АКН. 

«В целях выявления и уничтожения незаконных посевов и площадей произрастания дикорастущих 
наркосодержащих растений, а также выявления и пресечения фактов незаконной перевозки наркотических 
средств во всех регионах республики созданы и действуют совместные мобильные группы 
правоохранительных органов и силовых структур, которые во взаимодействии с местными органами 
власти, специалистами, проводят обследование приусадебных участков и хозяйств, независимо от форм 
собственности», отмечает АКН, которое в этом году отмечает десятилетний юбилей. 

По данным ведомства, в операции участвуют не только сотрудники АКН, но и МВД и Госкомитета 
нацбезопасности и пограничники. «Приняты дополнительные меры по перекрытию каналов 
контрабандного ввоза и вывоза наркотических средств через государственную границу Республики 
Таджикистан, а также на объектах транспорта», – отмечает АКН. 

Таджикистан в янв.-апр. тек.г. изъял из незаконного оборота 1548,46 килограмма наркотиков, в т.ч. 
351,44 килограмма героина, что на 29,7% ниже аналогичного периода 2008г., сообщило Агентство по 
контролю за наркотиками (АКН) республики. АКН связывает снижение потока наркотиков через 
Таджикистан с поиском других, менее защищенных от наркоконтрабандистов, путей для наркотраффика. 
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Таджикистан остается одним из основных транзитных пунктов на пути афганских опиатов в Россию 
и страны Западной Европы. По данным ООН, 19% афганских опиатов переправляется через Таджикистан, 
Туркмению и Узбекистан, но большая часть наркотиков идет через Иран и Пакистан. Протяженность 
таджикско-афганской границы – 1344 км.  Interfax, 20.5.2009г. 

– США выделили Таджикистану более 9 млн.долл. – дополнение к соглашению о сотрудничестве 
между правительствами США и Таджикистана в сферах борьбы с незаконным оборотом наркотиков и 
охраны правопорядка подписали во вторник в Душанбе глава МИД Таджикистана Хамрохон Зарифи и 
посол США Трейси Энн Джейкобсон. 

Данный документ предоставляет дополнительную помощь правительству Таджикистана в 9,426 
млн.долл. Из этих средства самая большая сумма выделена на проект охраны общественного правопорядка 
– 2,4 млн.долл. Предусматривается финансирование реконструкции пяти пограничных застав, 
расположенных на таджикско-афганской и таджикско-китайской границах, образования академии 
пограничных войск, программы обучения сотрудников и развития инфраструктуры. США в рамках данной 
помощи также выделило 525 тыс. долл. на профессиональное развитие Госкомитета национальной 
безопасности Таджикистана. 

США начиная с 1992г. для поддержки безопасности, охраны границы и борьбы наркотиками 
выделили Таджикистану помощь на 37 млн.долл.  РИА «Новости», 5.5.2009г. 

– Группа иностранных граждан, пытавшихся наладить канал переправки героина через курьерскую 
службу DHL, осуждена на длительные сроки в Таджикистане. Суд одного из районов столицы 
Таджикистана вынес обвинительный приговор в отношении четырех человек – граждан Нигерии, ЮАР и 
Филиппин, обвинявшихся в незаконном обороте наркотиков, сообщила пресс служба Верховного суда 
республики. 

«Суд района Сомони г.Душанбе 2 апр. вынес приговор в отношении группы иностранных граждан, 
пытавшихся переправить в одну из стран Европы 1,6 килограмма героина с помощью курьерской почтовой 
службы DHL», – говорится в сообщении. 

По данным пресс-службы, гражданин Нигерии, организовавший отправку и ранее купивший 
наркотик, приговорен к 18г. лишения свободы. Гражданин ЮАР, который был непосредственным 
исполнителем отправки, приговорен к 14г. лишения свободы. Две гражданки Филиппин получили по 
одному году лишения свободы за несообщение о преступлении. 

«Преступники были задержаны сотрудниками Агентства по контролю за наркотиками после 
обращения туда работников службы DHL, которые заподозрили незаконные вложения в отправление», – 
отмечается в сообщении. 

Ранее иностранные граждане неоднократно осуждались за контрабанду наркотиков, но все они были 
– гражданами Афганистана. В таджикских тюрьмах и колониях, по данным минюста, отбывают наказание 
230 граждан этой страны. 

В Таджикистане в 2008г. всеми силовыми структурами из незаконного оборота изъято 6081 
килограмм наркотиков, что на 15,4% больше, чем годом ранее. 

Таджикистан остается одним из основных транзитных пунктов на пути афганских опиатов в Россию 
и страны Западной Европы. По данным ООН 19% афганских опиатов переправляется через Таджикистан, 
Туркмению и Узбекистан, но большая часть наркотиков идет через Иран и Пакистан. Протяженность 
таджикско-афганской границы – 1344 км.  Interfax, 3.4.2009г. 

– Главная военная прокуратура (ГВП) Таджикистана пока не получала от своих российских коллег 
материалы уголовного дела, касающегося контрабандной продажи партии ракет через территорию 
Таджикистана в Китай, сообщил главный военный прокурор страны Юсуф Рахмонов. «Мы уже слышали об 
этом деле, но материалов пока не получили», – отметил Рахмонов. Во вторник на коллегии 
Генпрокуратуры РФ главный военный прокурор Сергей Фридинский сообщил, что военнослужащие ВМФ 
РФ подозреваются в контрабанде в Таджикистан 30 противолодочных ракет для продажи в Китай.  

По его словам, несколько дней назад главная военная прокуратура РФ направила материалы для 
возбуждения уголовного дела в отношении должностных лиц ВМФ РФ и ряда коммерсантов, которые 
контрабандой вывезли на территорию Таджикистана для последующей продажи в Китай за 18 млн.долл. 30 
противолодочных ракет и 200 авиабомб.  РИА «Новости», 25.2.2009г. 

– Таджикистан в 2008г. из незаконного оборота изъял 6254 кг. наркотических средств против 5270 кг. 
в 2007г., сообщили в агентстве по контролю за наркотиками при президенте Таджикистана. 

При этом большую часть этих средств 3381 кг. составили наркотики опийной группы (1636 кг. 
героина и 1745 кг. опия-сырца), 2700 кг. – наркотики канабисной группы (марихуана и гашиш), а также 173 
кг. прекурсоров, которые используются при производстве героина. 

В 2008г. сотрудники МВД изъяли 2700 кг. запрещенных средств, агентства по контролю за 
наркотиками – 1316 кг., пограничники – 1133 кг., ГКНБ – 841 кг. и таможенной службы – 91 кг.  Прайм-
ТАСС, 12.1.2009г. 
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– В результате специальной операции, проведенной на таджико-афганской границе, пограничниками 
Республики Таджикистан задержана крупная партия наркотиков – более 100 кг. Как сообщает CA-News, 
операция проведена на территории селения Порвор Шуроабадского района (в 250 км. к юго-востоку от 
столицы республики), в результате чего задержаны два гражданина Афганистана, у которых были изъяты 
свыше 100 кг. различных наркотиков, два автомата Калашникова, 10 магазинов и 300 патронов. 

По данному факту возбуждено уголовное дело, ведется следствие.  www.afghanistan.ru, 29.12.2008г. 
– Иран построит в Таджикистане предприятие по выпуску продукции военного назначения. Об этом 

19 фев. на пресс-конференции сообщил посол Исламской Республики Иран в РТ Алиасгар Амир Шердуст. 
По словам посла, «Таджикистан и Иран уже имеют опыт совместной деятельности в области выпуска 
товаров для военных. В Таджикистане функционирует предприятие по выпуску военного обмундирования, 
поостренного при содействии минобороны Ирана». Посол не уточнил наименование продукции, которую 
намерено выпускать новое таджикско-иранское предприятие. 

В ходе визита президента РТ Эмомали Рахмонова в Иран 9-10 фев. между министерствами Ирана и 
Таджикистана было подписано несколько соглашений о развитии военного сотрудничества. Официальные 
источники не комментируют подробности этих соглашений. Секретарь Совета безопасности РТ Амиркул 
Азимов в интервью местному информационному агентству «Азия-плюс», комментируя предложение 
генерального прокурора Ирана Гурбан Али Дорри Наджафабади о создании регионального альянса, заявил, 
что «амбиции Ирана по поводу создания регионального военного альянса можно реализовать в рамках 
Шанхайской организации по сотрудничеству (ШОС). В целом, предложение Ирана выглядит достаточно 
актуальным, но для нас эта цель выглядит достижимой, скорее всего, в рамках Шанхайской организации 
сотрудничества. Хотя ШОС и является политическим блоком, он рассматривает и вопросы обороны 
государств-членов организации», – отметил Азимов.  www.pamirian.com, 19.2.2008г. 

ТАИЛАНД 

Армия, полиция 
– Правоохранительные органы Таиланда обратились к Интерполу с просьбой помочь арестовать 

бывшего премьер-министра страны Таксина Чинавата, который бежал за границу. Об этом сообщили 
местные СМИ. 

В ходе проверки было установлено, что согласно регистрационным записям Т. Чинават не покидал 
территорию Объединенных Арабских Эмиратов (ОАЭ), привел слова официального представителя 
государственного полицейского управления таиландский интернет-портал «Нэйшн». Правоохранительные 
органы Таиланда уже связались с сотрудниками Интерпола ОАЭ, чтобы выяснить местонахождение 
бывшего премьера и арестовать его. 

14 апреля уголовный суд Таиланда выдал ордер на арест Т. Чинавата и нескольких руководителей 
прошедших недавно в стране демонстраций. Все они обвиняются в разжигании беспорядков. 

Официальный представитель МИД Таиланда 15 апреля заявил, что 12 апреля внешнеполитическое 
ведомство страны аннулировало паспорт Т. Чинавата, о чем таиландское правительство уже уведомило 
другие государства. 

Т. Чинават пришел к власти в 2001г., однако после военного переворота, произошедшего в Таиланде 
в сент. 2006г., он вынужден был бежать за границу. В фев. пред.г. бывший премьер вернулся в Таиланд, но 
уже в июле уголовный суд Таиланда приговорил супругу Т. Чинавата Поджаман Чинават к трем годам 
лишения свободы по обвинению в неуплате налогов после проведения торговой сделки много лет назад. В 
связи с этим бывшему премьеру и его жене пришлось просить политического убежища за границей. 
 www.russian.china.org, 22.4.2009г. 

ТАЙВАНЬ 

Армия, полиция 
– 20 окт. минобороны Тайваня опубликовало ежегодный доклад, в котором впервые упомянуто о 

создании механизма доверия между вооруженными силами двух берегов Тайваньского пролива. Несмотря 
на недавние положительные изменения в отношениях Тайваня и КНР, авторы доклада отмечают, что 
ситуация военного противостояния двух берегов в долгосрочной перспективе сохранится. 

Администрация президента Тайваня Ма Ин-цзю с марта 2008г. проводит политику налаживания 
отношений между двумя берегами. В докладе о национальной обороне за нынешний год впервые говорится 
о необходимости создания механизма доверия, для избежания вооруженных конфликтов в регионе. 
Представители минобороны отмечают, что риск военной конфронтации и вооруженных конфликтов в 
Тайваньском проливе остается высоким. 
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Пресс-секретарь минобороны У Сы-цзу сказал: «правительство старается решать те срочные 
проблемы двух берегов, которые касаются экономики и легче всего поддаются решению. Но ключевая 
проблема о прекращении военного противостояния требует создания благоприятных условий и не имеет 
точного временного графика». 

В интервью международному информационному агентству Рейтер президент Тайваня Ма Ин-цзю 
подчеркнул необходимость устранения военной угрозы по отношению к Тайваню со стороны КНР. Только 
это может стать условием для проведения мирных переговоров между двумя берегами, считает Ма. 

Вооруженные силы КНР несколько раз проводили ракетные учения на материке и военные маневры в 
непосредственной близости от территориальных вод Тайваня. Это происходило перед президентскими 
выборами в фев. 2008г., а также в окт. того же года, после очередной сделки о закупке Тайванем 
оборонительных вооружений у США. 

В тексте доклада, составленным под руководством экс-министра обороны Тайваня Чэнь Ци-миня, 
также подчеркивается важность реформирования системы военного призыва. Планируется, что в будущем 
тайваньская армия должна перейти на профессиональную основу.  Russian.rti.org.tw, 21.10.2009г. 

– 20 окт. минобороны Тайваня опубликовало ежегодный доклад, в котором впервые упомянуто о 
создании механизма доверия между вооруженными силами двух берегов Тайваньского пролива. Несмотря 
на недавние положительные изменения в отношениях Тайваня и КНР, авторы доклада отмечают, что 
ситуация военного противостояния двух берегов в долгосрочной перспективе сохранится. 

Администрация президента Тайваня Ма Ин-цзю с марта 2008г. проводит политику налаживания 
отношений между двумя берегами. В докладе о национальной обороне за нынешний год впервые говорится 
о необходимости создания механизма доверия, для избежания вооруженных конфликтов в регионе. 
Представители минобороны отмечают, что риск военной конфронтации и вооруженных конфликтов в 
Тайваньском проливе остается высоким. 

Пресс-секретарь минобороны У Сы-цзу сказал: «правительство старается решать те срочные 
проблемы двух берегов, которые касаются экономики и легче всего поддаются решению. Но ключевая 
проблема о прекращении военного противостояния требует создания благоприятных условий и не имеет 
точного временного графика». 

В интервью международному информационному агентству Рейтер президент Тайваня Ма Ин-цзю 
подчеркнул необходимость устранения военной угрозы по отношению к Тайваню со стороны КНР. Только 
это может стать условием для проведения мирных переговоров между двумя берегами, считает Ма. 

Вооруженные силы КНР несколько раз проводили ракетные учения на материке и военные маневры в 
непосредственной близости от территориальных вод Тайваня. Это происходило перед президентскими 
выборами в фев. 2008г., а также в окт. того же года, после очередной сделки о закупке Тайванем 
оборонительных вооружений у США. 

В тексте доклада, составленным под руководством экс-министра обороны Тайваня Чэнь Ци-миня, 
также подчеркивается важность реформирования системы военного призыва. Планируется, что в будущем 
тайваньская армия должна перейти на профессиональную основу.  Russian.rti.org.tw, 20.10.2009г. 

– Минобороны США известило конгресс о намерении поставить Тайваню вооружения на 6,5 
млрд.долл., передает агентство France Presse. В рамках сделки Тайвань может получить 330 ракет для 
зенитно-ракетных комплексов PAC-3 на сумму 3,1 млрд.долл. и 30 вертолетов 30 AH-64D Apache Longbow 
стоимостью до 2,5 млрд.долл. Также планируется поставить 31 противокорабельную ракету UGM-84L 
Harpoon, 182 управляемые ракеты Javelin с 20 системами запуска, другие боеприпасы и военную технику. В 
контракте предусмотрены поставки запасных частей для истребителей, транспортных самолетов и 
радиолокационного оборудования. 

Как заверили в Пентагоне, продажа оружия в Тайвань направлена исключительно на повышение его 
обороноспособности и не должна нарушить военного равновесия в регионе. В течение месяца 
конгрессмены могут представить Пентагону свои возражения по поводу контракта. Планы американского 
военного ведомства, скорее всего, вызовут протест со стороны Китая.  www.weaponpower.ru, 16.10.2009г. 

– Правительство США отказалось от продажи новых модификаций многоцелевых истребителей F-16 
Тайваню, чтобы не портить отношения с Китаем, который занял резко отрицательную позицию по 
отношению к сделке. Об этом, как сообщает Reuters, заявил 10 марта спикер парламента Тайваня Ван 
Цзинь-пин. 

Предложение о покупке 66 боевых самолетов поступило от Тайваня в 2007г., однако администрация 
Джорджа Буша отказалась детально рассмотреть его, никак не обосновав свое решение. По замыслам 
тайваньских военных, истребители F-16 C/D должны были заменить устаревающие F-16A/B, проданные 
Тайваню в 1992г. Стоимость сделки должна была составить 4,9 млрд.долл. 

В июне 2008г. Тайвань попросил США поторопиться с принятием решения. И, как заявил тогда глава 
тайваньского представительства в Вашингтоне Джозеф Ву, «мы надеемся, что правительство США в 
ближайшее время даст положительный ответ на наше предложение». 
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Как отметил в интервью агентству Ван Цзинь-пин, возраст тайваньских F-16 составляет 16 лет. 
Денежные средства на приобретение боевых самолетов новой модификации были выделены из бюджета 
страны в 2007г., когда Тайвань впервые обратился к США с такой просьбой.  www.weaponpower.ru, 
11.10.2009г. 

– Политика США по продаже Тайваню вооружений остается неизменной и по-прежнему будет 
соответствовать закону об отношениях с Тайванем, заявил глава Тихоокеанского командования 
вооруженных сил, адмирал Тимоти Китинг. Замечание Китинга прозвучало в ответ на вопрос журналиста, 
не откажется ли Китай от военных обменов с США, если США объявят о продаже Тайваню вооружений. 

КНР всегда выступала против продажи Тайваню американских вооружений, напомнил Китинг и 
привел в пример реакцию Китая на заявление США в окт. пред.г. о продаже Тайваню пакета вооружений на 
6 млрд. НТД. Китай тогда остановил военные обмены, которые возобновились лишь недавно. Адмирал 
ждет похожей реакции от КНР на повторные заявления о продаже Тайваню оружия со стороны 
американского правительства. 

Он выражает надежду, что реакция не будет столь резкой, т.к. США продолжают поставлять 
Тайваню оборонные вооружения, как это прописано в законе об отношениях с Тайванем, подписанном в 
1979г. 

Отметив, что продажа Тайваню вооружений не является новой политической линией США, Китинг 
выразил надежду, что Китай будет смотреть на этот вопрос с точки зрения долгосрочной и более широкой 
перспективы. Китинг также похвалил политику, проводимую президентом Ма Ин-цзю, заявив, что 
пропаганда дружеских отношений с КНР – это мудрое решение, выгодное для обеих сторон. 
 Russian.rti.org.tw, 17.9.2009г. 

– Официальный представитель Тайваня в США заявил, что для Тайваня необходимо продолжать 
закупки американских оборонительных вооружений, параллельно с проведением переговоров между двумя 
берегами. Представитель Тайваня Джейсон Юань сделал заявление во время собрания, организованного 21 
авг. чикагской организацией государственный стратегический форум, в которой состоит элита 
американских политических, экономических и академических кругов. 

По мнению Юаня, администрация президента Обамы продолжит проводить прежнюю политику 
США в отношении Тайваня. Что касается улучшения отношений между Тайванем и КНР после вступления 
в должность президента Ма Ин-цзю на Тайване, Юань отметил, что военная готовность усилит 
переговорную позицию страны. 

Ранее, администрация Джорджа Буша предоставляла необходимую оборонную помощь Тайваню на 
основании «Акта об отношениях с Тайванем», заключенного в 1979г. В содержании «Акта» указано, что 
США обязано снабжать тайваньскую сторону военной техникой для обеспечения национальной 
безопасности Тайваня.  Russian.rti.org.tw, 22.8.2009г. 

– США по-прежнему видят необходимость в продаже Тайваню оборонных вооружений, несмотря на 
потепление в отношениях между двумя берегами, говорит Бонни Глэйзер, выдающийся американский 
эксперт по внешней политике Китая и советник правительства США по делам Восточной Азии. 

По словам Бонни Глэйзер, напряженность в отношениях между Тайванем и Китаем снизилась за 
последний год, в связи с приходом к власти тайваньской партии Гоминьдан. КНР не отказывается от 
военной угрозы по отношению к Тайваню и продолжает наращивать число ракет, направленных на остров. 
В связи с этим правительство президента Обамы будет продолжать снабжать Тайвань оборонными 
вооружениями, ради поддержания военного баланса в Тайваньском проливе. Более1 тыс. ракет направлены 
на Тайвань с другой стороны пролива.  Russian.rti.org.tw, 23.7.2009г. 

– Президент Ма Ин-цзю распорядился устранить пробелы в системе обеспечения безопасности 
президентского дворца и представить доклад о проделанной работе в течение трех месяцев. Об этом 
сообщает президентская канцелярия. По словам генерального секретаря президентской канцелярии Чжань 
Чунь-бо, заявление президента прозвучало после недавнего проникновения в президентский дворец 
неизвестной гражданки. Он сказал: 

«В последнее время действительно произошел ряд инцидентов. Пресса и телевидение, вся 
общественность заговорила о том, что винтики системы безопасности разболтались, и необходимо вновь 
закручивать гайки. Мы будем активно этим заниматься». 

Чжань сообщил, что президентская Канцелярия создаст специальную рабочую группу для разработки 
мер по улучшению эффективности работы с документами и защиты конфиденциальности, а также 
усилению контроля за персоналом. 

30 июня некая женщина проникла в президентский дворец, ускользнув от внимания охраны. На 
лифте незнакомка приехала на пятый этаж, где расположен Совет Национальной безопасности и где ее 
наконец обнаружили. Несколько охранников, находившихся в тот день на посту, были наказаны. 

Сам президент находился в тот день в Центральной Америке, так что его безопасности ничто не 
угрожало.  Russian.rti.org.tw, 23.7.2009г. 
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– Тайваньские законодатели выражают уверенность, в том, что планы минобороны по отмене к 
2015г. обязательного военного призыва и перехода на практику четырехмесячного обучения на военно-
учебных базах будут осуществлены. Законодатель от партии Гоминьдан Шуай Хуа-минь считает, что, чем 
раньше минобороны объявит о планах по прекращению призыва, тем больше выиграет от этого 
тайваньская молодежь. Он сказал: 

«Я считаю, давно пора принять решение. Если число призывников сократится на 1800 чел., какая от 
этого разница? Ведь армия не на 100% состоит из призывников. Обычным молодым людям из-за этого 
приходится очень тяжко, ведь эти дети не могут строить планы, не могут ехать за границу учиться или 
продолжать учебу здесь. Поэтому давно пора принять закон, и я считаю, что минобороны необходимо 
решиться». Законодатель также считает, что минобороны никак не должно сокращать четырехмесячный 
срок обучения военному делу.  Russian.rti.org.tw, 15.7.2009г. 

– Согласно отчету минобороны о коррупции внутри министерства, 142 военнослужащих 
подозреваются во взяточничестве и отмывании денег. По словам министра обороны Чэнь Чжао-миня, 48 
дел будут переданы в Военный Верховный суд для проведения дальнейшего расследования. 

Из 142 чел., которые, возможно, понесут наказание, 114 – генералы, 26 – военнослужащие более 
низких чинов. Из 48 дел 29 произошли при бывшем президенте Чэнь Шуй-бяне, 19 – новые коррупционные 
скандалы. 

Министр заявил, что эти цифры отражают его решительное желание бороться с коррупцией в 
собственном ведомстве. Доклад был подготовлен в ответ на директиву президента Ма Ин-цзю. 

Президент Тайваня Ма Ин-цзю три месяца назад объявил о начале борьбы с коррупцией и потребовал 
ответственные ведомства подготовить отчет о проделанной работе. Министерство юстиции, минобороны и 
комиссия по исследованиям, развитию и оценке опубликовали отчет 8 июля во II пол. дня, но СМИ 
сообщили заранее, что в отчете содержатся сведения о старых делах о коррупции. 

Законодатели от разных партий критикуют отчет министерства юстиции и заявляют, что такая работа 
неприемлема. Законодатель от Гоминьдан Цю И критикует отчет: «В настоящем докладе 
систематизированы прошлые дела о коррупции. Собираются ли министерство юстиции и минобороны 
выпустить настоящий скандальный доклад о коррупции? Ма Ин-цзю может принять существующий 
доклад? Народ может его принять?» 

Оппозиционная Демократическая Прогрессивная партия также обвиняет министерство юстиции в 
том, что они возбуждают дела о коррупции против членов ДПП, в то время, как дела о коррупции, в 
которых замешаны члены Гоминьдан, замалчиваются.  Russian.rti.org.tw, 8.7.2009г. 

– Тайваньская газета Чжунго Шибао сообщила десять дней назад, что государственная Корпорация 
по развитию аэрокосмической индустрии, с помощью российских экспертов, разработала новое поколение 
истребителей. Корпорация отправила свой персонал в Россию для проведения консультаций с инженерами 
и специалистами по созданию нового истребителя. Тайваньские и российские эксперты изучили дизайн 
самого продвинутого американского истребителя JSF. Со ссылкой на анонимный источник газета 
сообщает, что тайваньский истребитель будет короче американского, и сможет взлетать (и соответственно 
приземляться) с короткой взлетной полосы. 

Пресс-секретарь минобороны Юй Сы-цзу заявил в ответ на это сообщение, что министерство 
планирует приобрести истребители нового поколения. Он сказал, что при разработке плана по 
приобретению министерство будет учитывать меняющуюся международную стратегическую обстановку, 
правительственные финансы, последние тенденции в развитии истребителей и саму возможность закупки. 

Корпорация по развитию аэрокосмической индустрии заявила, что никогда не отправляла в Россию 
своих экспертов.  Russian.rti.org.tw, 29.6.2009г. 

– 5 июня президент Тайваня Ма Ин-цзю прибыл в командный пункт ВС КР в Хэньшань, где 
руководил учениями «Ханьгуан». Другая серия морских учений начнется 7 июня в Гаосюне под эгидой 
защиты жителей и гостей города от террористических атак во время приближающихся Всемирных игр. 

Эти учения стали первыми, руководство которыми взял на себя президент Ма Ин-цзю со дня 
заступления на президентский пост в мае пред.г. В этот раз учения ушли от предполагаемых угроз 
«ракетной атаки», «биологической атаки» или «нападения на главу государства». В основе учений лежали 
меры реагирования на стихийные бедствия, эпидемии или загрязнения окружающей среды. 

Президент Тайваня Ма Ин-цзю прибыл в командный пункт к 5 часам утра, после чего начались 
учения. Вместе с президентом за ходом учений наблюдали премьер-министр Тайваня Лю Чжао-сюань и 
главы ряда правительственных ведомств.  Russian.rti.org.tw, 5.6.2009г. 

– 14 мая в Национальном полицейском управлении сообщили, что начал работать специальный 
интернет-сайт 165.gov.tw, который позволяет жителям Тайваня сообщать о правонарушения в интернет. 
Сайт сделан таким образом, что позволяет жертвам интернет-мошенников вести переписку с сотрудниками 
полиции и содействовать им в выявлении мошенников. 
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Глава МВД КР Ляо Ляо-и, который принял участие в торжественном открытии нового интернет-
ресурса, заявил, что доступность интернета облегчает покупки и получение прочей информации с 
помощью «одного клика мыши». Однако виртуальный характер, открытость и интернационализация 
интернет-торговли, а также наличие легких методов предоставления информации сделали ее объектом 
мошенничества на Тайване, сказал Ляо. 

В Национальном полицейском управлении отметили, что с начала работы «горячей линии» связи 
«165» 5 лет назад благодаря жалобам граждан были выявлены и раскрыты случаи интернет-мошенничества 
на сумму в 600 млн. НТД (18 млн.долл. США). Только за 2008г. было раскрыто более 2000 попыток 
мошенничества на 283 млн. НТД. В полиции отмечают, что жертвами интернет-преступников становятся 
молодые люди в возрасте 20-30 лет, среди которых подавляющая часть – студенты.  Russian.rti.org.tw, 
14.5.2009г. 

– Тайваньская прокуратура заявила, что идет расследование по делу о покупке чинов 
высокопоставленными военными. Как сообщила газета Ляньхэбао со ссылкой на анонимных прокуроров, 
расследование касается прежде всего генералов, карьере которых способствовал экс-президент Чэнь Шуй-
бянь. Продвижение по службе сотен лейтенантов и генерал-майоров, состоявшееся за восемь лет правления 
Чэнь Шуй-бяня, также будет расследовано, сообщает газета. 

Министр обороны Чэнь Чжао-минь заявил во вторник, что расследование ведется в соответствии с 
законом. Расследование началось после того как отставной генерал-лейтенант был обвинен в коррупции, 
шантаже и разглашении служебной информации. Его обвиняют в попытке подкупа с целью продвижения 
по службе. 

Пресс-секретарь президентской Канцелярии Ван Юй-ци заявил во вторник, что президент Ма Ин-цзю 
непричастен к скандалу о покупке военными своих должностей. Несмотря на то, что он повышал военных в 
звании в пред.г., это было до церемонии его инаугурации и он лишь проводил церемонию, а решение было 
принято еще до него. Ван заявил, что в будущем, если потребуется, президентская Канцелярия будет 
содействовать расследованию по любому делу о коррупции.  Russian.rti.org.tw, 21.4.2009г. 

– Американский еженедельник Defense News опубликовал 20 апр. сообщение, согласно которому 
отказ США в продаже Тайваню истребителей F16C/D в будущем приведет к нарушению баланса в 
отношениях между двумя берегами и снижению взаимного доверия между ними. В сообщении говорится, 
что еще в 2006г. Тайвань выразил намерение закупить у США 66 истребителей F-16, и, возможно, 
французские истребители «Мираж». 

Defense News указывает, что в распоряжении тайваньских ВВС 390 истребителей, включая 146 F16-
A/B, 128 «Цзинго», 56 «Миражей», 60 F-5. Китайские вооруженные силы располагают 1655 истребителей, 
из которых 330 расположены прямо напротив Тайваня. 

Еженедельник приводит слова пожелавшего остаться анонимным бывшего сотрудника Пентагона, по 
мнению которого нарушение военного баланса между двумя берегами может привести к ослаблению 
позиции Тайваня на переговорах с КНР, снижению обороноспособности острова и даже вызвать 
повышение агрессивности со стороны Китая. Главным последствием отказа будет то, что он 
продемонстрирует уровень поддержки Тайваня со стороны США, ослабит сдерживание КНР и подорвет 
политическое доверие в общении между двумя берегами.  Russian.rti.org.tw, 21.4.2009г. 

– Министр иностранных дел Тайваня Франциско Оу заявил, что его ведомство уважает решение 
США разместить в Американском институте на Тайване (АИТ) персонал Корпуса морской пехоты США. 
Военные будут размещены на территории нового комплекса Американского Института в тайбэйском 
районе Нейху. 

Министр иностранных дел заявил, что не будет препятствовать намерению США, т.к. считает его 
«позитивным». Министр отвечал на вопросы законодателей после того как в газете Тайбэй Таймс 
появилось сообщение о решении американских властей усилить охрану посольств США, включая АИТ, 
который официально посольством не является, но выполняет все его функции. Новое здание АИТ будет 
достроено к 2012г. «Военные пехотинцы могут стать первыми американскими военными, размещенными 
на Тайване после переключения дипломатического признания США с Тайбэя на Пекин, – пишет Тайбэй 
Таймс». 

Пресс-секретарь АИТ Томас Ходжес не стал прямо комментировать сообщение, сказав только, что 
никаких сдвигов в решении данного вопроса с пред.г. не произошло. По его словам, новое здание АИТ в 
Нейху будет включать в себя помещения для проживания охраны, что соответствует стандартам 
безопасности США. Он заявил, что данные планы никак не повлияют на политику США по отношению к 
Тайваню. 

Тайваньские законодатели предлагают возобновить и присутствие военной полиции Тайваня в 
представительствах Тайваня в США, в качестве ответной меры. Франциско Оу обещал, что подобное 
предложение будет выдвинуто, но потребует дополнительных обсуждений.  Russian.rti.org.tw, 17.4.2009г. 
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– Президент Ма Ин-цзю заявил о намерении своей администрации безжалостно бороться с 
коррупцией. Он потребовал от правительства дотошного разбирательства с каждым случаем коррупции, 
вне зависимости от поста и политической принадлежности подозреваемых. «Я требую от всех судебных и 
правительственных ведомств активно расследовать случаи коррупции и привлекать к ответственности 
виновных. Я также требую в течение трех месяцев представить доклад о крупнейших случаях коррупции и 
разработать план по улучшению ситуации. Только тогда мы сможем соответствовать требованиям 
общественности по искоренению коррупции и созданию чистого правительства», – сказал президент. 

По словам Ма, коррупция – это позор для демократических достижений Тайваня, которые являются 
гордостью китайцев во всем мире. Заявления Ма прозвучали после того как был опубликован доклад 
«Перспективы азиатских рисков-2009». Согласно докладу, Тайвань находится на 9 месте в Азии по уровню 
коррупции – впереди материкового Китая. В списке 17 стран. На первых местах – Индонезия, Таиланд и 
Камбоджа. 

Ма Ин-цзю заявил, что хотя все случаи коррупции, расследуемые в данный момент, произошли во 
время правления предыдущего президента, новое правительство принимает на себя ответственность за 
борьбу с коррупцией.  Russian.rti.org.tw, 9.4.2009г. 

– В Исполнительном юане КР заявили о принятии проекта поправок к закону о воинской службе в 
целях перехода к формированию армии на профессиональной основе. Отмечается, что вооруженные силы 
КР преимущественного формируются путем обязательного воинского призыва и лишь частично на 
профессиональной основе. 

В соответствии с планом минобороны КР, соотношение между призывниками и профессиональными 
формированиями значительно изменится в 2010г., с тем чтобы в 2014г. полностью перейти к 
формированию армии на профессиональной основе. 

Комментируя новый проект формирования вооруженных сил КР, премьер-министр Лю Чжао-сюань 
отметил, что процесс перехода к формированию армии на профессиональной основе будет постепенным, 
обеспечение национальной безопасности остается главной задачей тайваньской армии. По словам премьер-
министра, главной задачей профессиональной армии будет защита острова от вторжения извне. 
 Russian.rti.org.tw, 27.3.2009г. 

– Архипелаг Мацзу, расположенный близко к материковому Китаю, имеет самую высокую плотность 
бомбоубежищ и бункеров в мире. Об этом свидетельствуют результаты исследования, проведенного 
правительством уезда Ляньцзян. 

На Мацзу насчитывается по крайней мере 256 бункеров, бомбоубежищ, туннелей и других 
заброшенных подземных сооружений, разбросанных по четырем населенным пунктам и пяти островкам 
архипелага. Все они были построены военными или частными лицами во времена военного 
противостояния между КНР и Тайванем. 

Эти 256 сооружений не включают в себя те, что до сих пор используются военными, сообщает 
уездное правительство. Со снятием напряженности в отношениях между Тайванем и КНР, военное 
правление, учрежденное на Мацзу в 1956г., было упразднено в 1992. Это привело к трансформации 
архипелага, и сегодня уездное правительство решило открыть бывшие бомбоубежища для посещения 
туристов, т.к. они являются напоминанием о недавней истории острова.  Russian.rti.org.tw, 23.3.2009г. 

– Администрация Тайваня объявила о предстоящем сокращении вооруженного контингента и 
расходов на оборону – согласно планам властей острова, до 2014г. его военная мощь сократится на 20%, 
пишет во вторник газета «Чайна Дэйли». По данным издания, об этом говорится в обнародованном днем 
ранее на Тайване документе, посвященном оборонной политике региона. 

В предстоящие пять лет, в соответствии с планами, численность вооруженных сил острова будет 
сокращена с 275 до 215 тысяч человек. Проводимые ранее на ежегодной основе полномасштабные военные 
учения будут, начиная с нынешнего года, проводиться раз в два года. Предстоящие изменения 
обуславливают и сокращение военного бюджета острова, пишет газета, не уточняя его конкретной суммы. 

«Армия (Тайваня) будет придерживаться оборонительной стратегии, в частности, идеи ненанесения 
первого удара», – цитирует китайское издание документ. 

В нем отмечается, что несмотря на то, что «отношения между двумя берегами пролива могут 
продолжать улучшаться и развиваться в будущем, сохраняется военный вызов (острову) со стороны 
материковой части Китая». 

Тайвань является де-факто самоуправляющейся территорией с 1949г., когда на остров с материкового 
Китая бежали побежденные в гражданской войне силы партии Гоминьдан. Пекин рассматривает остров как 
неотъемлемую часть территории КНР. 

После избрания в марте 2008г. главой администрации Тайваня кандидата от партии Гоминьдан Ма 
Инцзю, который выступает за развитие связей с материковым Китаем, контакты между берегами 
Тайваньского пролива заметно активизировались. В нояб. 2008г. были подписаны соглашения о 
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расширении прямых авиа- и морских перевозок, взаимодействии в области безопасности продуктов 
питания, денежных почтовых переводах, а также обмене редкими животными. 

Ранее в марте в ходе ежегодной сессии Всекитайского собрания народных представителей (высший 
законодательный орган КНР), премьер Госсовета Китая Вэнь Цзябао заявил, что материковый Китай «в 
соответствии с принципом одного Китая (готов) максимально укреплять межбереговое политическое 
доверие». В докладе премьера также говорилось, что власти «готовы путем консультаций разумно решать 
вопрос об участии Тайваня в деятельности международных организаций». 

Официально Тайвань считается провинцией КНР и эта позиция признается большинством стран 
мира, не имеющих дипломатических отношений с островом. Тайвань сегодня, как провинция Китая, не 
имеет права быть представленным в международных организациях.  РИА «Новости», 17.3.2009г. 

– Министр обороны Тайваня Чэнь Чао-минь заявил в законодательном юане, что к 2014г. 
Правительство планирует сократить время прохождения воинской обязанности до четырех месяцев от 
призыва до демобилизации. Чтобы достичь этой цели, озвученной еще во время предвыборной кампании 
президента Ма Ин-цзю, минобороны будет постепенно сокращать число призывников и замещать их 
контрактниками. 

Начиная с 2011г., министерство будет уменьшать число призывников на 10% в год, и на эту же долю 
увеличивать число профессиональных военных, так что к 2014г. обещанная президентом цель по 
сокращению вооруженных сил и переводу армии на контрактную основу будет достигнута. «К 2014г. мы 
полностью перейдем на профессиональную армию. Призыв будет фактически отменен. Призывники будут 
проходить лишь базовую подготовку в течение всего четырех месяцев и уходить сразу в запас», – сказал 
министр обороны.  Russian.rti.org.tw, 9.3.2009г. 

– Президентская канцелярия заявила, что правительство пока лишь рассматривает возможность 
отправки военных кораблей в Аденский залив для обеспечения безопасности тайваньских торговых и 
рыболовных судов, но решения по этому вопросу еще не принято. 

Пресс-секретарь президентской Канцелярии Ван Юй-ци сказал: «На данном этапе Совет 
Национальной безопасности рассматривает этот вопрос. Президент не обещал отправку военных кораблей, 
мы сейчас только рассматриваем эту возможность». Ван Юй-ци отметил, что в случае атаки тайваньского 
торгового или рыболовного судна сомалийскими пиратами и непосредственной угрозы безопасности 
людей, правительство Тайваня будет обращаться за помощью к патрульным судам близлежащих стран. 

Комитет по национальной безопасности законодательного Юаня заявил 9 янв., что главная проблема 
– сможет ли Тайвань получить помощь мирового сообщества. Днем ранее Совет по делам материкового 
Китая заявил, что не давал Фонду по обменам через Тайваньский пролив полномочий вести переговоры 
или принимать предложения от материкового Китая по защите тайваньских кораблей в Аденском заливе. 

Отвечая на предложение министерства иностранных дел Китая обеспечить защиту тайваньских судов 
от сомалийских пиратов, зампред Совета по делам материкового Китая сказал, что Тайвань не готов 
принять это предложение и не планирует вести переговоры с Китаем по этому вопросу.  Russian.rti.org.tw, 
9.1.2009г. 

– В минобороны КР заявили о разработке плана использования военного аэропорта Таоюаня в 
качестве ресурса для развития проекта реализации аэрокомплекса в уезде Таоюань. В министерстве 
отмечают, что 251 га аэропорта будут оставлены в ведении военных, в то время как 175 га планируется 
передать на развитие этого проекта. 

Глава минобороны Чэнь Чжао-минь заявил, что план был разработан на примере подобного в 
Сингапуре. По его словам, министерство продолжит диалог с министерством транспорта и коммуникаций и 
уездным правительством Таоюаня с целью реализации этого проекта. Он подразумевает расширение 
терминалов аэропорта и создание на его базе промышленного аэропарка и специальной зоны для грузов, 
пассажиров и логистики. 

В правительстве уезда Таоюань считают, что план министерства на передачу части военной 
собственности для гражданского использования окажет положительное влияние на снятие ограничений на 
развитие земельных ресурсов. Отмечается, что проект сможет расширить территорию Международного 
аэропорта Таоюаня и способствовать развитию коммуникации с другими частями уезда.  Russian.rti.org.tw, 
8.1.2009г. 

ТАНЗАНИЯ 

Армия, полиция 
– Кения и Танзания решили объединить усилия в борьбе с сомалийскими пиратами. Как 17 мая 

передают «Вести», глава Занзибара, входящего в состав Танзании, Амани Абейд Каруме и вице-президент 
Кении Калонзо Мусьока высказались за создание совместных военно-морских патрулей. 
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Из-за пиратов доставляемые по морю грузы периодически задерживаются. Грузы приходится 
перевозить по безопасным маршрутам, которые значительно отдалены от побережья Сомали. Перевозки 
становятся дороже, поскольку судам приходится идти в обход и делать «крюки» более чем в 6.000 морских 
миль. 

«Проблема пиратства настолько серьезна, что уже сейчас задерживает развитие нашей экономики, – 
отметил Амани Абейд Каруме. – Мы считаем, что Кения и Танзания должны участвовать в совместном 
патрулировании района силами ВМС». 

По данным Международного бюро мореплавания, количество пиратских нападений у берегов 
Сомали выросло в 10 раз за первый квартал 2009г. по сравнению с аналогичным периодом 2008г. – с шести 
до шестидесяти одного.  ИА Regnum, 18.5.2009г. 

ТУНИС 

Армия, полиция 
– Правительство Туниса, учитывая ограниченные людские, экономические и военные возможности 

страны, стремится решать имеющиеся проблемы и порой возникающие конфликтные ситуации в 
отношениях с соседними государствами политическими методами, путем диалога, делает все, чтобы не 
допустить эскалации напряженности при решении спорных межгосударственных вопросов, а тем более 
решать их силовыми методами. Именно поэтому военно-доктринальные установки тунисского руководства 
носят сугубо оборонительный характер. Тунис никогда не стремился и не стремится к созданию крупных и 
мощных ВС, а в случае внешнего нападения или его угрозы рассчитывает на помощь со стороны Запада, 
прежде всего США и Франции, хотя формальных договоров о совместной обороне с ними не подписано. 

Вооруженные силы Туниса (Тунисская национальная армия, ТНА) состоят из сухопутных войск, 
ВВС и ВМС. Они насчитывают 35,8 тыс.чел. Военный бюджет в 2007г. составил 500 млн.долл., что 
значительно меньше, чем у соседних с Тунисом государств (Алжир – 3,69 млрд.долл., Ливия – 600 
млн.долл.). Кроме ВС в Тунисе имеется Национальная гвардия МВД (12 тыс.чел.). Статья 22 конституции 
республики гласит, что «только государство может формировать вооруженные силы и другие силовые 
структуры». 

ТНА решает следующие основные задачи: защита республики от внешней агрессии; сохранение 
территориальной целостности государства; защита республиканского строя; участие в проектах развития 
страны (оказание помощи в сооружении различных объектов инфраструктуры: дорог, мостов и т.п.). 
Верховным главнокомандующим ВС Туниса является президент республики. Министерство национальной 
обороны (МНО) возглавляет гражданское лицо. МНО осуществляет общее руководство армией, отвечает за 
вопросы ее строительства и использования, боеготовность, комплектование личным составом, подготовку 
резервных компонентов, материально-техническое обеспечение и закупку вооружений. 

В военно-административном отношении территория Туниса разделена на четыре военных округа: 
Тунис, Бизерта, Сфакс и Сахара. Сухопутные войска (27 тыс.чел.) являются основным видом ВС. В их 
боевом составе имеется пять бригад (мбр – 3, специальных войск – 1, верблюжьей кавалерии «Сахара» – 1). 
Большинство частей дислоцировано вблизи крупных городов, главным образом вокруг столицы, а бригада 
«Сахара» размещена в приграничном районе на юге страны. На вооружении состоит 84 основных танка 
типа М60, 54 легких танков SK-105 «Кирасир», 115 артиллерийских орудий, 600 ПУ ПТУР, 25 ЗРК 
«Чапарэл», 48 ПЗРК. 

Сухопутные войска подготовлены главным образом к ведению оборонительных действий 
ограниченного характера по прикрытию отдельных участков государственной границы. Требует 
улучшения качество управления войсками, организация тыла и МТО. Имеются проблемы с техническим 
обслуживанием и ремонтом техники. Недостаточно высоким является уровень подготовки лиц, 
проходящих службу по призыву. На ближайшую перспективу предполагается завершить модернизацию 
танков всех типов, вывести из боевого состава устаревшие бронемашины и увеличить количество ПЗРК. 

На сухопутные войска возложены также задачи противовоздушной обороны страны. Однако 
имеющиеся средства ПВО обладают ограниченными возможностями по поражению воздушных целей 
лишь на малых высотах и в состоянии прикрыть только отдельные объекты. Существующая сеть РЛС не 
позволяет эффективно контролировать воздушное пространство страны. 

На вооружении ВВС (4 тыс.чел.) имеется 17 боевых самолетов: 12 истребителей-бомбардировщиков 
F-5 и 5 легких штурмовиков МВ-326. Имеется 16 военно-транспортных, 27 учебно-боевых и учебно-
тренировочных самолетов, 15 боевых и 43 многоцелевых и транспортных вертолета. ВВС находятся в 
полной зависимости от иностранной помощи в вопросах технического обслуживания и ремонта 
авиационной техники. Корабельный состав ВМС (4,8 тыс.чел.) представлен 27 боевыми катерами, в т. ч. 3 
ракетными. Главной задачей флота время является патрулирование прибрежных вод с целью пресечения 
нелегальной иммиграции и противодействия терроризму. По своему боевому составу и уровню подготовки 
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ВМС подготовлены именно для решения этих задач, но не могут оказывать эффективную поддержку 
сухопутным войскам. 

Помимо боевой подготовки и несения службы личный состав ТНА принимает участие в решении 
народнохозяйственных задач. Важна роль армии в подготовке технических специалистов для гражданского 
сектора. Военная промышленность представлена заводом по производству взрывчатых веществ и порохов. 
В войсках имеются ремонтные мастерские. Судоремонт производится на предприятии в Бизерте. 

Тунисское руководство не имеет масштабных планов развития армии. Ее совершенствование будет 
происходить путем постепенной замены старой техники на новые или модернизированные образцы. 
Большое внимание уделяется повышению мобильности войск, улучшению системы управления ВС на 
различных уровнях. 

Со времени получения независимости Тунис в вопросах военного строительства и технического 
оснащения ВС ориентировался на тесные связи со странами Запада. Развивая, политические и военные 
отношения с западными государствами, Тунис делает упор на получении от них гарантированной помощи 
в случае угрозы извне. Это также позволяет стране уделять меньше внимания укреплению собственной 
армии, экономить на военных расходах. Республика не идет на предоставление своей территории для 
создания на постоянной основе иностранных военных баз. 

Главный партнер Туниса в военной сфере – США. Основными направлениями тунисско-
американского военного сотрудничества являются: подготовка личного состава ТНА; предоставление 
временного доступа ВС США на объекты военной инфраструктуры Туниса; продажа или предоставление 
безвозмездно в рамках программ военной помощи вооружения и военной техники; оказание содействия в 
техническом обслуживании и ремонте поставленной техники; проведение совместных учений и штабных 
переговоров. Действует тунисско-американская военная комиссия, которая рассматривает оборонные 
нужды Туниса. Тунисские ВС в значительной степени оснащены американской техникой. Почти каждый 
офицер национальной армии на том или ином этапе своей службы проходил обучение в США. 

Тесные военные контакты поддерживаются с Францией, Италией, Германией, которые оказывают 
содействие в подготовке кадров, ремонте и обслуживании поставленной в Тунис военной техники. 
Отдельные закупки вооружений периодически производятся и в других странах. В 2003г. подписано 
соглашение о сотрудничестве в военной области с Германией. Соглашение о военно-техническом 
сотрудничестве имеется с Чехией. С Алжиром достигнута договоренность о сотрудничестве в подготовке 
специалистов военно-медицинской службы и обмена опытом по вопросам участия военных в гражданском 
строительстве. В 2007г. проведены первые совместные учении ВМС двух стран. В 2008-09гг. ВМС Туниса, 
наряду с флотами Алжира, Мавритании и Марокко приняли участие в военно-морских учениях НАТО 
«Феникс экспресс», а также участвуют в учениях «Бдительность и безопасность на море». Тунис и НАТО в 
2009г. подписали соглашение о сотрудничестве в военной сфере, которое предусматривает совместную 
подготовку военнослужащих и участие в операциях по поддержанию мира. Намечено создание совместной 
комиссии по военному сотрудничеству, которая будет контролировать ход выполнения совместных 
программ. 

Срок службы в ТНА по призыву – 12 месяцев. Добровольцы по контракту принимаются в возрасте от 
18 до 23 лет. У государства нет возможностей призвать в армию всех лиц призывного возраста. Так, из 80-
100 тыс.чел. на службу ежегодно идет 20-25 тысяч. Для отбора в ТНА наиболее грамотных и политически 
благонадежных лиц имеется система жеребьевки. Офицерские кадры готовятся в национальных военных 
училищах, а также в США, Франции, АРЕ, Марокко. В целом офицерский корпус тунисских ВС отличается 
хорошей общеобразовательной и военной подготовкой. 

На всем протяжении истории независимого Туниса армия не играла роли в политической жизни 
государства, но являлась инструментом, который власти при необходимости использовали для наведения 
порядка и поддержания стабильности в стране. В войсках систематически проводятся мероприятия по 
искоренению идей религиозного экстремизма. Отлажен строгий контроль за политическими и 
религиозными настроениями офицерского состава. Жестко пресекаются любые попытки политической 
активности. 

В целом ВС Туниса по своей численности, технической оснащенности и уровню подготовки не в 
состоянии самостоятельно в полном объеме решать задачи по защите республики от внешнего нападения. 
Осознавая военную слабость государства, руководство Туниса и впредь будет в вопросах обороны 
ориентироваться на получение военной помощи от стран Запада.  www.iimes.ru, 12.10.2009г. 

– 5 мая состоялась встреча министров обороны Туниса Камеля Морджана и Бельгии Питера де 
Крема, который прибыл в Тунис для участия в конференции Международного общества по военному праву 
и закону о военных действиях (Congress of the International Society of Military Law and Law of War, 6-8 мая). 
Де Крем занимает пост председателя и генсека этой организации. Тунис стал первой неевропейской 
страной-организатором этого мероприятия. Международное общество по военному праву и закону о 
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военных действиях является международной некоммерческой организацией со штаб-квартирой в Брюсселе 
и имеет консультативный статус при ООН. 

По окончании тунисско-бельгийских переговоров было подписано двустороннее соглашение о 
взаимном сотрудничестве стран в военной сфере. Оно предусматривает взаимный обмен опытом в области 
подготовки военных специалистов и участия в международных миротворческих миссиях. Тунис и Бельгия 
также договорились о создании совместной военной комиссии, которая будет проводить собрания каждые 
два года. На переговорах было отмечено стремление Туниса и Бельгии усиливать взаимодействие в рамках 
Барселонского процесса. Бельгии перейдет председательство в Европейском Союзе во II пол. 2010г. Де 
Крем назвал Тунис «надежным партнером».  www.iimes.ru, 10.6.2009г. 

ТУРКМЕНИЯ 

Армия, полиция 
– 15 окт. в туркменской столице состоялась первая консультативная встреча государств-участников 

Договора о зоне, свободной от ядерного оружия, в Центральной Азии. В ее работе приняли участие 
правительственные делегации Туркменистана, Кыргызской Республики, Республики Казахстан, 
Республики Таджикистан и Республики Узбекистан. Во встрече принял участие заместитель руководителя 
Регионального центра ООН по превентивной дипломатии для Центральной Азии Ф.Климчук. 

Как сообщили в пресс-службе туркменского МИД, состоявшаяся встреча стала первым конкретным 
шагом по реализации указанного Договора, подписанного в сент. 2006г. в г.Семипалатинске всеми 
государствами Центральной Азии и поддержанного международным сообществом в лице Организации 
Объединенных Наций. В ходе ее работы были определены дальнейшие совместные шаги 
центральноазиатских стран, нацеленные на выполнение закрепленных в документе обязательств, 
осуществление сотрудничества с международными структурами по разоруженческой проблематике, решен 
ряд процедурных вопросов взаимодействия. 

«Туркменистан выделяет всемерное содействие глобальным процессам разоружения в качестве 
приоритетного направления своей внешней политики. Это подчеркнул в своем выступлении на 64 сессии 
генеральной ассамблеи ООН президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов. Подтверждением 
активной и инициативной роли Туркменистана в данном направлении стало прозвучавшее с высокой 
трибуны ООН предложение президента Туркменистана о проведении в Ашхабаде в I пол. следующего года 
под эгидой ООН представительной международной конференции по проблемам разоружения в 
Центральной Азии и регионе Каспийского бассейна», – отметили во внешнеполитическом ведомстве, 
подчеркнув, что Туркменистан «готов выступить организатором такого мероприятия, и будет 
приветствовать предложения заинтересованных государств и международных организаций, направленных 
на содействие процессам всеобщего разоружения». 

«По единодушному мнению делегаций, первая консультативная встреча государств-участников 
Договора о зоне, свободной от ядерного оружия, в Центральной Азии, прошла успешно. Она 
продемонстрировала решимость сторон оказывать всемерное содействие процессам разоружения в регионе, 
имеющим большое значение в контексте усилий мирового сообщества по сокращению арсеналов оружия 
массового поражения, укреплению мира, стабильности и безопасности в глобальном масштабе», – 
сообщили в пресс-службе. 

«Подписание в 2006г. Туркменистаном вместе с другими государствами региона Договора о 
создании зоны, свободной от ядерного оружия, в Центральной Азии стало логичным и последовательным 
этапом политики страны в области разоружения, направленным на обеспечение условий для установления 
и поддержания прочной системы безопасности в глобальном и региональном масштабах. В этом контексте 
Туркменистан будет и впредь прилагать все необходимые усилия и оказывать максимальное содействие 
успешному претворению в жизнь этого важного международного документа», – подчеркивает МИД. 

Исходя из своего нейтрального статуса, основанного на миролюбии и добрососедстве, Туркменистан 
на национальном уровне принял ряд важных законодательных актов, касающихся нераспространения 
оружия массового поражения. Законодательство Туркменистана провозглашает отказ нашей страны от 
владения, производства, хранения, транспортировки ядерного, химического, бактериологического и иных 
видов оружия массового поражения, новых видов и технологий их производства. В 2005г. решением 
Народного совета Туркменистана было принято Заявление о поддержке инициатив международных 
организаций по борьбе с распространением оружия массового поражения.  www.turkmenistan.ru, 
15.10.2009г. 

– Туркмения, будучи непосредственным соседом Афганистана, заинтересована в установлении 
прочного мира, стабильности и безопасности в этой стране и всегда поддерживала и поддерживает усилия 
мирового сообщества в этом направлении. Об этом сообщил посол Туркмении в Узбекистане Султан 
Пирмухамедов. 
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Туркменской стороной осуществляется комплекс мер как на двусторонней основе, так и в рамках 
взаимодействия с международными организациями, в развитии социально-экономической инфраструктуры 
Афганистана, налаживании мирной жизни афганского общества. Посол отметил, что между Туркменией и 
Афганистаном подписаны важные документы, определяющие основные направления двустороннего 
сотрудничества. Они включают в себя вопросы партнерства в торгово-экономической, топливо-
энергетической, транспортной сферах, а также в области науки, образования и здравоохранения. 
«Туркменская сторона изначально за последовательную реализацию дипломатических усилий в 
восстановлении мира и оказания эффективной экономической и гуманитарной помощи в этом 
направлении», указал посол. 

Подтверждением этому стало решение о направлении очередной гуманитарной помощи в виде 
поставок медицинского оборудования и мебели, предназначенных для оснащения Дома здоровья в этрапе 
Гарамгол провинции Фарьяб. «Как известно, этот социальный объект, как и школа в селе Хазара-токай 
района Шор-депе провинции Балх Афганистана, были построены в этом году в соответствии с 
распоряжением президента Туркмении на средства нашего государства, церемония открытия которых 
прошла в июле месяце», – отметил туркменский посол. 

Дипломат считает, что помощь и содействие, оказываемые Туркменией своему южному соседу, 
имеют широкие аспекты, включая реальные меры в политико-дипломатической, экономической и 
гуманитарной сферах. «Туркмения стала важным звеном в рамках деятельности международной коалиции, 
предоставив воздушный коридор для оказания гуманитарной помощи народу Афганистана, через который 
поставлялась значительная часть всего объема гуманитарных грузов. Туркмения неоднократно направляла 
в северные районы Афганистана гуманитарную помощь в виде продовольствия, топлива, теплой одежды на 
сумму в несколько млн.долл. США», сказал собеседник агентства. 

«Существенным вкладом Туркмении в развитие Афганистана являются поставки туркменской 
электроэнергии в эту страну. В этом контексте Туркмения последовательно расширяет сеть линий 
электропередачи в афганском направлении со строительством необходимых сооружений на своей 
территории. Туркмения из собственных источников наладила обеспечение электроэнергией северных 
районов Афганистана, для чего были проложены дополнительные линии электропередачи. Постановлением 
президента Туркмении списаны долги афганской стороны в 4 млн.долл., а также безвозмездно поставлено 
электричество в 15 млн. квч. на 300 тыс.долл. Туркменскими специалистами за счет средств Туркмении 
был полностью обновлен двухкм. участок железной дороги Серхетабат-Тургунди на 550 тыс.долл. 
Туркменской стороной выдвинуто предложение о строительстве железной дороги по маршруту Атамрат-
Имамназар с дальнейшим продолжением его по территории Афганистана. Вышеуказанная инфраструктура 
позволит увеличить объем имеющегося трансграничного грузопотока и транспортировки товаров», – 
подчеркнул Пирмухамедов. Он также сообщил, что огромную значимость с социально-гуманитарной точки 
зрения имеет проект строительства газопровода по маршруту Туркмения-Афганистан-Пакистан-Индия. 

«Реализация проекта Трансафганского трубопровода может оказать решающее влияние на 
стабильность и благополучие Афганистана, а также позволит увеличить объем поставок природного газа и 
разнообразить маршруты экспорта туркменских энергоносителей. Трансафганский трубопровод способен 
дать мощный импульс не только развитию торгово-экономических отношений, но и стать основой для 
создания десятков новых рабочих мест в Афганистане», – заключил собеседник агентства.  ИА Regnum, 
8.10.2009г. 

– В Ашхабаде 30 сент. состоялось открытие комплекса зданий второй очереди Военной академии 
Туркменистана имени Великого Сапармурата Туркменбаши и нового здания Академии полиции 
Туркменистана имени генерала армии С.А.Ниязова. Все объекты оборудованы по последнему слову 
техники и оснащены всем необходимым для успешной учебы и совершенствования физической подготовки 
курсантов. 

К зданию Военной академии, построенному два года назад, добавились Дом офицеров, общежитие 
для курсантов, спортивный комплекс, а также 12-этажный жилой дом для сотрудников министерства 
национальной безопасности Туркменистана. В церемонии открытия новых объектов принял участие 
Гурбангулы Бердымухамедов, для которого подготовила показательные выступления боевая группа отдела 
специального назначения МНБ. Бойцы спецназа выполнили «боевую операцию» по обезвреживанию 
террористов, захвативших заложников. 

Открытие Академии полиции также было отмечено показательными выступлениями группы 
сотрудников МВД, которые продемонстрировали строевые приемы с оружием, а также методы ведения 
оперативных действий. В большом конференц-зале Академии полиции президент Туркменистана, 
Верховный Главнокомандующий Вооруженными Силами страны Гурбангулы Бердымухамедов провел 
расширенное заседание государственного совета безопасности.  www.turkmenistan.ru, 31.8.2009г. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 272

– Туркменистан в короткие сроки создаст военно-морскую базу минобороны и пограничной службы 
на Каспии, сообщил на расширенном заседании государственного совета безопасности Туркмении 
президент Гурбангулы Бердымухамедов. 

Выступая на расширенном заседании Совбеза, приуроченного к открытию нового здания Академии 
полиции, глава государства подчеркнул, что Туркменистан наряду с сухопутной границей имеет также 
протяженную морскую границу, которую надо тщательно охранять, сообщает Туркменское телевидение. 
«По моему поручению осуществляется специальная работа по укреплению нашей морской границы и 
охране побережья Каспия, относящегося к нашему государству, от чужих посягательств», – сказал 
Бердымухамедов. 

Он отметил, что будет создана эффективная система локационного и оптического контроля морской 
акватории. Глава государства подчеркнул, что пограничная служба Туркменистана уже начала закупку 
современных скоростных патрульных катеров. Также, по словам Бердымухамедова, для военно-морских 
сил вооруженных сил Туркменистана будут закуплены два современных корабля, вооруженных ракетами. 

По мнению президента страны, для обеспечения эффективного применения этих сил в боевых 
условиях и необходимо создание военно-морской базы минобороны и пограничной службы. По словам 
главы государства, на этой базе военно-морские силы будут размещаться на постоянной основе. 

Гурбангулы Бердымухамедов поручил руководителям военных и правоохранительных министерств и 
ведомств «вести эффективную борьбу с контрабандистами, террористами и любыми другими силами, 
которые будут пытаться нарушать государственную морскую границу Туркмении или создавать там 
нестабильную обстановку». 

Глава государства подчеркнул, что в целях обеспечения охраны туркменского побережья 
Каспийского моря необходимо также предусмотреть регулярное проведение комплексных тактических 
военно-морских учений. «В этих учениях должны принимать учения морские корабли, катера и боевые 
самолеты минобороны и пограничной службы Туркменистана», – сказал президент. По его словам, все эти 
задачи планируется выполнить до 2015г.  РИА «Новости», 30.8.2009г. 

– Президент Гурбангулы Бердымухамедов заявил, что власти Туркмении будут укреплять 
материально техническую базу военных и правоохранительных органов. «Государство предпринимает и 
впредь будет предпринимать целенаправленные шаги по укреплению материально-технической базы 
военных и правоохранительных органов, совершенствованию профессиональной подготовки их кадрового 
состава, созданию всех необходимых условий для плодотворной деятельности военнослужащих», – заявил 
он на состоявшемся накануне заседании госсовета безопасности. 

В ходе заседания, транслировавшегося по туркменскому телевидению, президент заслушал отчеты 
руководителей военных и правоохранительных органов, которые доложили о положении дел во вверенных 
им структурах и выполнении ранее данных поручений, в т.ч. о мерах, предпринятых в целях дальнейшего 
укрепления и модернизации материально-технической базы Вооруженных Сил, повышения их 
оборонительной мощи и в целом реализации Военной доктрины страны. 

Подчеркнув важную роль деятельности Вооруженных Сил и правоохранительных органов в 
поддержании мирной и созидательной жизни туркменистанцев, Г.Бердымухамедов потребовал уделять 
особое внимание укреплению дисциплины, с повышенной требовательностью относиться к 
профессиональной подготовке личного состава. Особой темой обсуждения стала подготовка к торжествам 
по случаю главного праздника страны – Дня независимости (27 окт.). Подчеркнув особую значимость 
приближающейся знаменательной даты, президент потребовал от руководителей военных и 
правоохранительных органов создать все необходимые условия для того, чтобы все праздничные торжества 
прошли на должном высоком уровне.  Interfax, 26.8.2009г. 

– Пограничные войска Туркмении в 2011г. получат суперсовременный госпиталь, оснащенный 
передовым медицинским оборудованием, сообщает Туркменское телевидение. Постановлением главы 
государства государственной пограничной службе Туркменистана разрешено заключить контракт с 
турецкой компанией «Эфор»на проектирование и строительство в поселке Бикрова (под г.Ашхабадом) 
комплекса зданий современного военного госпиталя. 

Контракт предусматривает оснащение госпиталя новейшими технологиями, передовым медицинским 
оборудованием, запасными частями и расходными материалами, подготовку персонала и благоустройство 
прилегающей территории. Общая сумма контракта составляет более 58,5 млн.долл. Строительство 
госпиталя для туркменских пограничников должно начаться в сент. 2009г., а в эксплуатацию объект 
должен быть сдан в авг. 2011г. 

Несмотря на мировой экономический кризис, в Туркмении продолжается строительство современных 
медицинских учреждений. Только в прошлом месяце в стране были сданы в эксплуатацию 
Международный центр лечения болезней органов головы и шеи, Онкологический центр, начато 
строительство Центра лечения глазных болезней.  РИА «Новости», 12.8.2009г. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 273

– Посольство США в Ашхабаде передало госслужбе Туркменистана по борьбе с наркотиками 20 
тест-наборов по определению наркотиков. Во время церемонии временный поверенный в делах США в 
Туркмении Ричард Майлс отметил, что «государственный департамент США будет продолжать 
Международную программу по борьбе с наркотиками и охране правопорядка, так же как и программу по 
контролю за экспортом и охране границ для усиления границ Туркмении и обучению сотрудников 
правоохранительных органов». В 2006г. посольство США подписало первое Дополнение к соглашению 
между правительством США и правительством Туркмении по взаимодействию в области борьбы с 
наркотиками и охраны правопорядка, которое инициировало дополнительные проекты США по 
пресечению транзита наркотиков через территорию Туркмении. В 2007г. посольство США также передало 
в дар газовый хроматограф с детектором ионизации пламени и инфракрасного спектрофотометра 
преобразования Фурье в Национальный центр криминалистических исследований при министерстве 
внутренних дел Туркмении. Об этом сообщает туркменское интернет-издание «Гундогар».  ИА Regnum, 
7.8.2009г. 

– В ходе состоявшегося 29 июля очередного заседания Совета безопасности Туркменистана 
президент Гурбангулы Бердымухамедов потребовал поднять на принципиально новый уровень 
информационное обеспечение деятельности силовых структур страны. По словам главы государства, 
«перед СМИ стоит важная задача по патриотическому воспитанию молодого поколения на исконных 
духовных традициях нации и общечеловеческих ценностях, доведению до широкой читательской 
аудитории стратегических целей государственной политики». «К сожалению, пока эти задачи не всегда 
находят свое достойное освещение на страницах периодических изданий, что говорит о явной недоработке 
с их стороны», – сказал он. 

По сообщению государственного информационного агентства Туркменистана (TDH), с обзором 
прессы, специализирующейся на соответствующей тематике, выступил министр обороны, секретарь 
государственного совета безопасности Туркменистана Яйлым Бердиев, который, отметив проделанную 
журналистами работу, остановился также на имеющихся очевидных упущениях, в частности, на примере 
газеты «Адалат». 

Свои отчеты также представили главный редактор журнала «Милли гошун» М.Атабаев, главный 
редактор газеты «Эсгер» А.Гельдыев, главный редактор журнала «Серхет абат – Довлет абат» 
Дж.Моммадов, главный редактор газеты «Адалат» Д.Гурбангелдиев, главный редактор журнала 
«Асудалыгын горагында» Ш.Атаев. Глава государства освободил от занимаемой должности главного 
редактора газеты «Адалат» Довлета Гурбангелдиева в связи с переходом на другую работу. На этот пост 
назначен Сувханмырат Баймырадов.  www.turkmenistan.ru, 30.7.2009г. 

– Партию танков Т-90С на сумму до 1 млрд. руб. поставит Россия для Вооруженных сил Туркмении, 
сообщил в Нижнем Тагиле замгендиректора ФГУП «Рособоронэкспорт» Игорь Севастьянов. «Подписан 
контракт на небольшую партию танка Т-90С, который является пилотным. Сумма контракта составляет от 
500 млн. до 1 млрд. руб.», – сообщил И.Севастьянов. 

По его словам, планы минобороны Туркмении в отношении закупки российских танков «реальные и 
серьезные». И.Севастьянов уточнил, что срок отгрузки продукции заказчику с «Уралвагонзавода» намечен 
на авг. 2009г. Гендиректор «Уралвагонзавода» Олег Сиенко и заместитель гендиректора 
«Рособоронэкспорта» И.Севастьянов 8 июля подпишут соответствующее соглашение в рамках реализации 
туркменского контракта.  Interfax, 8.7.2009г. 

– В ходе состоявшегося 3 июля заседания кабинета министров генеральный прокурор Туркменистана 
Чары Ходжамырадов доложил о фактах взяточничества, вскрытых в Туркменском национальном институте 
мировых языков. 

Как сообщает государственное информационное агентство Туркменистана (TDH), речь идет о 
преступном сговоре между ректором Айной Гурбанниязовой, деканом факультета восточных языков и 
литературы Т.Овезовым и преподавателем кафедры русского языка и литературы ТНИМЯ 
М.Эсенмырадовой, входящими в круг близких друзей А.Гурбанниязовой и принятыми ею на работу 
исключительно ввиду этого обстоятельства. В обмен на гарантии поступления в институт они в тек.г. 
получили от восьми человек крупные взятки на 119 тыс.долл. Из этих денег М.Эсенмырадова купила для 
А.Гурбанниязовой 2 квартиры в Ашхабаде, которые оформила на имя своих родственников. В квартиры 
была приобретена дорогая мебель, шелковые ковры ручной работы и другое имущество. По этим фактам 
органы прокуратуры возбудили уголовное дело, следствие по нему продолжается. 

За серьезные недостатки, допущенные в работе, президент страны Гурбангулы Бердымухамедов 
освободил Айну Гурбанниязову от занимаемой должности, назначив исполняющим обязанности ректора 
Туркменского национального института мировых языков им. Д.Азади Сапарберди Чарыева, занимавшего в 
вузе пост проректора по учебной работе.  www.turkmenistan.ru, 4.7.2009г. 

– По поступившим из Ашхабада сведениям, делегация НАТО обсуждает в столице Туркменистана 
вопросы развития приоритетных направлений и перспективы развития двустороннего сотрудничества. Как 
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сообщили в тот же день местные СМИ, в рамках визита уже состоялся ряд встреч в минобороны, 
министерстве охраны природы Туркменистана, а также в государственном концерне «Туркменхимия». 

В ходе этих встреч стороны обсудили вопросы безопасной транспортировки и хранения 
радиоактивных отходов. Достигнуты договоренности об оказании НАТО содействия Туркменистану в 
вопросах контроля, мониторинга и транспортировки радиоактивных отходов при полном соблюдении 
требований экологической безопасности. Сотрудничество в области охраны окружающей среды и защиты 
здоровья людей является одним из направлений сотрудничества Туркменистана и НАТО в рамках 
программы «Партнерство ради мира».  www.russian.china.org, 12.6.2009г. 

– Ашхабад посетила делегация Организации Североатлантического договора (НАТО) во главе с 
экспертом по вопросам радиоактивных отходов Жаном Луисом Тисоном. В рамках визита делегации 
Северо-Атлантического Альянса состоялся ряд встреч и переговоров в минобороны и министерстве охраны 
природы Туркменистана, а также государственном концерне «Туркменхимия». 

Как сообщает государственное информационное агентство Туркменистана (TDH), в ходе встреч были 
согласованы основные направления партнерства в этой сфере, достигнуты договоренности по оказанию 
содействия в вопросах контроля, мониторинга и транспортировки радиоактивных отходов при полном 
соблюдении требований экологической безопасности. Туркменистан не имеет своих производств, 
основанных на использовании радиоактивных веществ, но их элементы могут содержаться в применяемом 
оборудовании, сообщает TDH.  www.turkmenistan.ru, 11.6.2009г. 

– В Туркменистане принят закон «О противодействии легализации доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терроризма». Документ, подготовленный Меджлисом по поручению главы 
государства, подписал на заседании правительства 28 мая президент Гурбангулы Бердымухамедов. 

Президент поручил национальному парламенту совместно с министерством адалат (юстиции) и 
другими правоохранительными структурами в кратчайшие сроки подготовить нормативные документы, 
регулирующие деятельность соответствующих структур в рамках нового закона. 

Гурбангулы Бердымухамедов также заявил о необходимости организовать обучение по специальным 
программам повышения квалификации прокуроров, следователей, других сотрудников силовых структур, 
чья работа связана с этой специфической сферой.  www.turkmenistan.ru, 29.5.2009г. 

– Президент Гурбангулы Бердымухамедов дал высокую оценку уровню подготовки военных 
Туркмении, продемонстрировавших в ходе очередных показательных учений свой профессионализм и 
боевую выучку. 

Г.Бердымухамедов с удовлетворением констатировал, что нынешние военно-тактические учения 
стали еще одним «свидетельством зрелости и высокого уровня подготовки крепнущей год от года армии, 
прошедшей этап становления и располагающей сегодня профессионально подготовленными кадрами, зорко 
стоящими на страже мира и покоя родной земли», сообщило туркменское телевидение. 

Показательные тактические учения с боевой стрельбой «Гунорта-2009», что в переводе означает 
«Юг-2009», прошли в среду днем недалеко от Серхетабата (бывш.Кушка – самая южная точка СССР). 

Как сообщили по туркменскому телевидению, театр импровизированных военных действий 
развернулся на территории учебного центра «Чеменабат», вблизи южных рубежей Туркмении. 

За ходом инсценированного действа наблюдали президент Туркмении, Верховный 
главнокомандующий вооруженными силами страны, генерал армии Гурбангулы Бердымухамедов, 
руководители Меджлиса (парламента) и члены правительства, а также прибывшие сюда по приглашению 
главы государства послы и военные атташе аккредитованных в Туркмении зарубежных дипмиссий. 

В учениях, проводимых минобороны Туркмении каждой весной, были задействованы фактически все 
рода войск Вооруженных сил страны: артиллерия, авиация, ПВО, пехота, войска специального назначения 
и др. 

Туркмения, будучи нейтральным государством, не преследует других целей, кроме выстраивания 
четкой оборонительной доктрины, и намерена и впредь неуклонно реализовывать комплексную программу 
укрепления национальной безопасности и поддержания высокой обороноспособности армии, выступающей 
гарантом мирной жизни и благополучия туркменского народа, неизменно подчеркивает президент 
Г.Бердымухамедов, под руководством которого в янв. тек.г. была разработана Военная доктрина. 

Сегодня правительство Туркмении предпринимает все меры для всестороннего укрепления и 
модернизации своих Вооруженных Сил, арсенал которых за последние годы пополнила самая современная 
военная и специальная техника. Часть ее и была продемонстрирована в ходе нынешних учений, где были 
задействованы зенитные ракетные комплексы С-60, «ОСА АКМ», «Стрела-10», системы залпового огня 
«Ураган», «Град», минометы, самолеты-штурмовики МиГ-29 и СУ-25, вертолеты Ми-24 и Ми-8 и др. 

Согласно условной ситуации, антиправительственная группировка, предпринявшая неудачную 
попытку вооруженного захвата власти в соседней стране, пересекает условную границу Туркмении и 
проникает на ее территорию с грузом наркотиков и оружия. С учетом возросшей опасности принимается 
решение отсечь вторгшегося противника от границы, окружить и предложить ему сложить оружие. После 
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полученного отказа, войска Туркмении приступают к проведению операции по уничтожению 
экстремистски настроенных вооруженных формирований. Положение на государственной границе 
восстанавливается.  Interfax, 5.3.2009г. 

– Иран и Туркмения в субботу договорились создать совместный комитет по борьбе с терроризмом и 
наркоторговлей, сообщает пресс-служба иранского президента по итогам переговоров в Тегеране Махмуда 
Ахмадинежада со своим туркменским коллегой Гурбангулы Бердымухамедовым. «Международный 
терроризм, экстремизм и наркоторговля – представляют угрозу, как для Ирана, так и Туркменистана. 
Нашим странам необходимо более тесно и на постоянной основе противостоять этим угрозам. Поэтому 
создание совместного комитета по борьбе с этими явлениями представляется весьма необходимым»,- 
заявил на встрече Ахмадинежад. 

Бердымухамедов отметил, что его страна имеет общие с Ираном взгляды на противодействие 
современным угрозам и вызовам. «Всестороннее развитие отношений Туркмении с Ираном будет 
способствовать решению этих задач»,- сказал туркменский лидер. Бердымухамедов указал на готовность 
Туркмении расширять контакты с соседним Ираном, в т.ч. в энергетической сфере. 

Президент Туркмении прибыл с официальным двухдневным визитом в Тегеран накануне. Он уже 
обсудил со своим иранским коллегой вопросы двусторонних отношений. Стороны также обменялись 
мнениями по актуальным вопросам региональной и международной политики. Ожидается, что 
Бердымухамедов проведет встречи с духовным лидером Ирана аятоллой Али Хаменеи и главой МИД 
Манучехром Моттаки.  РИА «Новости», 14.2.2009г. 

– В Туркмении принята новая Военная доктрина. Она предусматривает сокращение численности 
военнослужащих, перевод их в будущем на контрактную основу несения службы, оснащение армии 
новейшим оружием. Одновременно президент Гурбангулы Бердымухамедов отправил в отставку 
руководителей двух силовых ведомств: минобороны и государственной пограничной службы. Об этом 
пишет сегодня «Независимая газета». 

Известно, что после распада СССР Туркмении досталась крупнейшая в Центральной Азии 
авиагруппировка, дислоцированная на двух крупных базах – под Ашхабадом и в г.Мары. Речь может идти 
о более чем 300 вертолетах и самолетах различных систем. Есть у Туркмении и флот, на котором служат 2 
тыс.чел., и подчинен он командованию пограничных войск. Подготовка офицерского состава велась в 
созданном президентом Ниязовым Военном институте минобороны. Сейчас туркменские офицеры 
обучаются в России, на Украине, в Турции, Пакистане и США. 

Военное сотрудничество Туркмении с США будет продолжено. Об этом Бердымухамедов заявил в 
ходе встречи с командующим Центральным командованием Вооруженных сил США генералом Дэвидом 
Петреусом, который посетил Ашхабад на минувшей неделе. Он напомнил, что Туркмения первой из 
республик Центральной Азии стала участницей программы НАТО «Партнерство во имя мира», а с момента 
начала военной операции США в Афганистане. Бердымухамедов выразил готовность открыть на своей 
территории тренировочные лагеря для подготовки натовских миротворцев, а также разместить склады и 
тыловые базы для снабжения войск НАТО.  ИА Regnum, 23.1.2009г. 

– В Туркмении принята новая Военная доктрина. Она предусматривает сокращение численности 
военнослужащих, перевод их в будущем на контрактную основу несения службы, оснащение армии 
новейшим оружием. Одновременно президент Гурбангулы Бердымухамедов отправил в отставку 
руководителей двух силовых ведомств: минобороны и государственной пограничной службы. Об этом 
пишет «Независимая газета».  

Известно, что после распада СССР Туркмении досталась крупнейшая в Центральной Азии 
авиагруппировка, дислоцированная на двух крупных базах – под Ашхабадом и в г.Мары. Речь может идти 
о более чем 300 вертолетах и самолетах различных систем. Есть у Туркмении и флот, на котором служат 2 
тыс.чел., и подчинен он командованию пограничных войск. Подготовка офицерского состава велась в 
созданном президентом Ниязовым Военном институте минобороны. Сейчас туркменские офицеры 
обучаются в России, на Украине, в Турции, Пакистане и США.  

Военное сотрудничество Туркмении с США будет продолжено. Об этом Бердымухамедов заявил в 
ходе встречи с командующим Центральным командованием Вооруженных сил США генералом Дэвидом 
Петреусом, который посетил Ашхабад на минувшей неделе. Он напомнил, что Туркмения первой из 
республик Центральной Азии стала участницей программы НАТО «Партнерство во имя мира», а с момента 
начала военной операции США в Афганистане. Бердымухамедов выразил готовность открыть на своей 
территории тренировочные лагеря для подготовки натовских миротворцев, а также разместить склады и 
тыловые базы для снабжения войск НАТО.  ИА Regnum, 23.1.2009г. 

– Крупная партия наркотических веществ (1 т. 157,5 кг.), изъятых в ходе ряда спецопераций 
правоохранительных органов Туркмении, уничтожена в местечке Касамлы Джулге под Ашхабадом. Как 
сообщают туркменские СМИ, «эта акция, организованная правительством, государственной 
координационной комиссией по борьбе с наркоманией при кабинете министров Туркмении и госслужбой 
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Туркмении по борьбе с наркотиками, стала наглядным подтверждением решимости государства и общества 
противостоять одному из самых опасных вызовов современности». 

Свидетелями ликвидации наркотиков стали представители ряда международных организаций, в т.ч. 
Управления ООН по борьбе с наркотиками и преступностью (UNDOC), ОБСЕ, а также работники 
зарубежных дипломатических миссий. 

Каждому из присутствующих представилась возможность собственноручно отправить в специальные 
печи наркотики, которые заблаговременно были упакованы в целлофановые пакеты, мешки различных 
размеров и маркированные свертки.  Interfax, 22.12.2008г. 

ТУРЦИЯ 

Армия, полиция 
– Турция купила партию из тридцати истребителей F-16C block 50 производства корпорации 

Lockheed Martin, продажа которых была одобрена конгрессом США еще в 2006г., сообщает местное 
издание Yeni Safak. Стоимость сделки составляет 1,8 млрд.долл. 

Одним из самых важных элементов новой партии является аппаратура связи Link-16 MIDS LVT, 
установленная на истребителях, а также наземные станции Link-16. Это оборудование, использующееся в 
США и других странах НАТО, позволяет осуществлять бесперебойную связь в режиме реального времени 
через большое количество каналов голосовой связи и передачи данных. На вооружении турецких ВВС 
стоят 250 истребителей F-16 block 40 и block 50. 

В начале фев. 2009г. корпорация Lockheed Martin уже объявила о намерении продолжить выпуск 
модернизированных модификаций F-16 даже после начала серийного производства истребителей пятого 
поколения F-35. Они могут быть востребованы на рынках многих стран из-за сравнительно невысокой 
стоимости. В тоже время, новые F-16 отвечают самым современным требованиям, предъявляемым к 
самолетам этого класса. 

Всего, по данным аналитического центра Forecast International, с 2009 по 2018г. будет произведено до 
215 ед. различных модификаций F-16. Они будут востребованы не только у традиционных покупателей, к 
числу которых относится Турция, но и у стран Восточной Европы, которые намерены перевооружать свои 
армии по стандартам НАТО. F-16 остается одним из самых распространенных в мире боевых самолетов – 
за время производства с конвейера сошло более 4300 машин, которые поставлялись 24 странам. 
 www.weaponpower.ru, 15.10.2009г. 

– Стамбульская военно-морская верфь спустила на воду корвет «Хейбелиада» проекта Ada – первый 
боевой корабль, который был спроектирован и построен в Турции. Как сообщает Altair, морские испытания 
корвета начнутся в 2010г., а в боевой состав турецкого флота он войдет в 2011г. Всего в рамках программы 
MILGEM (сокращение от Milli Gemi – «национальный корабль») планируется построить восемь корветов 
проекта Ada и четыре фрегата проекта F-100. Закладка первого корабля состоялась в июле 2005г. 
Планируется, что программа MILGEM будет завершена до 2028г. 

Корветы проекта Ada предназначены для патрулирования прибрежных зон, ведения борьбы с 
подводными лодками противника, выполнения разведывательных, антитеррористических и поисково-
спасательных задач. Новые корабли строятся с применением технологий обеспечения малозаметности. В 
длину они имеют 99 м. Водоизмещение составляет 2000 т. Максимальная скорость равна 29 узлам (54,2 км. 
в час). Экипаж состоит из 93 чел. 

В комплект вооружения входят зенитные управляемые ракеты RAM, противокорабельные ракеты 
Harpoon, торпеды Mk46 и пушка калибра 76 миллиметров. Помимо этого корветы будут оснащены 
боевыми системами управления, трехкоординатными радиолокационными станциями кругового обзора, 
гидролокаторами и системами защиты от торпед. Палубная площадка рассчитана на один 
противолодочный или транспортный вертолет.  www.weaponpower.ru, 12.10.2009г. 

– Турецкая компания Turkish Aerospace Industries (TAI) доставила в США первые комплектующие, 
которые будут использоваться для производства многоцелевых истребителей F-35 Lightning II, сообщает 
пресс-служба американской корпорации Northrop Grumman – главного партнера Lockheed Martin в этом 
проекте. Речь идет о композитных панелях для фюзеляжей новых самолетов. 

Турецкие комплектующие для F-35 стали первыми, изготовленными специалистами TAI частями для 
проекта нового многоцелевого истребителя. Их производство было налажено в нояб. 2008г. в столице 
страны Анкаре. Более 20 работников турецкого предприятия заранее прошли соответствующую подготовку 
по стандартам Northrop Grumman. По оценкам американской корпорации, качество произведенной 
продукции соответствует необходимому уровню. 

Турция является одном из участников международного проекта F-35 Lightning II, также известного 
как Joint Strike Fighter. Анкара планирует закупить более ста таких самолетов. В перспективе сборку 
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истребителей для турецких ВВС планируется производить на базе Turkish Aerospace Industries. 
 www.weaponpower.ru, 5.10.2009г. 

– Турецкое военно-политическое руководство планирует создать собственную мобильную систему 
ПРО. Для участия в тендере по будущей системе приглашены компании США, России и Китая, которые 
должны представить свои предложения до 13 окт. 2009г. По словам главы МИД Турции А. Давутоглу, 
целью создания системы ПРО является повышение обороноспособности государства и это шаг никак не 
связан с необходимостью организации защиты национального воздушного пространства от возможных 
агрессивных действий Ирана. Ожидается, что наиболее вероятной станет закупка Анкарой американской 
зенитной ракетной системы «Пэтриот» РАС-3.  www.iimes.ru, 20.9.2009г. 

– Вооруженные силы Турции могут приобрести у США несколько зенитно-ракетных комплексов 
Patriot в 1 млрд.долл., сообщает агентство Рейтер со ссылкой на местные СМИ. На прошлой неделе 
американская администрация уведомила конгресс о возможности продажи Турции комплексов Patriot. По 
данным входящего в структуру Пентагона Агентства по оборонному сотрудничеству и безопасности 
(Defense Security Cooperation Agency, DSCA) сумма сделки оценивалась в 7,8 млрд.долл. Согласно 
информации DSCA речь шла о 13 пусковых установках Patriot, 72 ракетах Patriot Advanced Capability-3, а 
также сопутствующем оборудовании. 

«Реальная цена в процессе по заключению сделки по тендеру определена на уровне в 1 млрд.долл.», 
приводит слова бригадного генерала Метина Гурака (Metin Gurak) государственное турецкое 
информагентство Anatolian. Метин Гурак уточнил, что оплата за приобретенные комплексы будет 
произведена в течение шести лет. 

Официальная Анкара опровергла информацию некоторых СМИ о том, что закупка Patriot связана с 
отказом США разместить элементы противоракетной обороны (ПРО) в Польше и Чехии для защиты от 
возможного удара со стороны Ирана, с которым граничит Турция. «От наших соседей исходит нулевой 
уровень угрозы, это (покупка Patriot) является скорее внутренним вопросом наших ВС», – заявил в 
интервью телеканалу CNN Turk министр иностранных дел Турции Ахмет Давитоглу. 

В апр. стало известно, что от участия в объявленном Турцией тендере систем ПВО среднего и 
ближнего радиуса действия отказалась Россия. По словам представителя ФГУП Рособоронэкспорт Россия 
будет готова рассмотреть возможность продажи комплексов противовоздушной обороны типа «Тор-М2Э» 
и «Бук-М2Э» вне рамок тендера «на двусторонней основе под гарантией руководства наших стран».  РИА 
«Новости», 18.9.2009г. 

– Вооруженные силы Турции могут приобрести у США несколько зенитно-ракетных комплексов 
Patriot на 1 млрд.долл., сообщает агентство Рейтер. На прошлой неделе американская администрация 
уведомила конгресс о возможности продажи Турции комплексов Patriot. По данным входящего в структуру 
Пентагона Агентства по оборонному сотрудничеству и безопасности (Defense Security Cooperation Agency, 
DSCA) сумма сделки оценивалась в 7,8 млрд.долл. Согласно информации DSCA речь шла о 13 пусковых 
установках Patriot, 72 ракетах Patriot Advanced Capability-3, а также сопутствующем оборудовании. 

«Реальная цена в процессе по заключению сделки по тендеру определена на уровне в 1 млрд.долл.», 
приводит слова бригадного генерала Метина Гурака (Metin Gurak) государственное турецкое 
информагентство Anatolian. Метин Гурак уточнил, что оплата за приобретенные комплексы будет 
произведена в течение шести лет. 

Официальная Анкара опровергла информацию некоторых СМИ о том, что закупка Patriot связана с 
отказом США разместить элементы противоракетной обороны (ПРО) в Польше и Чехии для защиты от 
возможного удара со стороны Ирана, с которым граничит Турция. «От наших соседей исходит нулевой 
уровень угрозы, это (покупка Patriot) является скорее внутренним вопросом наших ВС», – заявил в пятницу 
в интервью телеканалу CNN Turk министр иностранных дел Турции Ахмет Давитоглу. 

В апр. стало известно, что от участия в объявленном Турцией тендере систем ПВО среднего и 
ближнего радиуса действия отказалась Россия. По словам представителя ФГУП Рособоронэкспорт Россия 
будет готова рассмотреть возможность продажи комплексов противовоздушной обороны типа «Тор-М2Э» 
и «Бук-М2Э» вне рамок тендера «на двусторонней основе под гарантией руководства наших стран».  РИА 
«Новости», 18.9.2009г. 

– 27 авг. в Анкару с официальным визитом прибыл новый глава НАТО – А.Расмуссен, вступивший в 
должность с 1 авг. Турция – единственная мусульманская страна среди членов альянса, возражала против 
назначения А.Расмуссена на пост генсека НАТО из-за его поведения в ходе «карикатурного скандала». 
Скандал, вызванный карикатурами на пророка Мухаммеда, разразился в Дании в бытность Расмуссена 
премьер-министром страны. В итоге Анкара, уступив уговорам союзников, все же проголосовала за 
кандидатуру А.Расмуссена по понятным причинам, отношения нового генсека с Турцией вызывают особый 
интерес. 

В качестве главы НАТО Расмуссену необходимо взаимопонимание с руководством Турции, 
поскольку все решения в НАТО принимаются единогласно. Может быть, именно поэтому одной из первых 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 278

зарубежных поездок нового генсека стал визит в Анкару. А.Расмуссен подчеркнул, что рассматривает 
Турцию в качестве важного союзника по НАТО и пообещал, что в течение его пребывания в должности 
генерального секретаря североатлантического альянса отношениям с Турцией будет уделяться повышенное 
внимание. 

В Анкаре А.Расмуссена приняли президент А.Гюль, премьер-министр Т.Эрдоган, министр 
иностранных дел А.Давутоглу, начальник генштаба генерал И.Башбуг, министр национальной обороны 
В.Генюль. На встречах обсуждались вопросы деятельности НАТО (прежде всего, операция в Афганистане), 
а также состоялся обмен мнениями относительно стратегической концепции развития альянса. 

Подход руководства Турции к сотрудничеству в рамках НАТО и к развитию отношений с новым 
генеральным секретарем озвучил министр иностранных дел А.Давутоглу на пресс-конференции после 
переговоров с А.Расмуссеном. А.Давутоглу сказал, что Турция продолжит активное участие в деятельности 
альянса. Анкара считает успешное функционирование НАТО одним из ключевых элементов 
международной безопасности. Руководство Турции надеется, что при новом генеральном секретаре 
отношения Турции с альянсом еще более углубятся, и приложит все усилия для того, чтобы работа 
А.Расмуссена была плодотворной. 

Накануне своего официального визита в Анкару генсек НАТО А.Расмуссен дал интервью турецкой 
газете «Миллийет». Высказывания нового главы североатлантического альянса дают представление об 
основных направлениях отношений НАТО и Турции на ближайший период. 

Турецкие солдаты входят в состав контингента НАТО, дислоцированного в Афганистане. В авг. 
командование Международными силами содействия безопасности (ISAF) в Афганистане после очередной 
ротации перешло к Турции. 

Руководство НАТО возлагает большие надежды на дальнейшее участие Турции в операции альянса в 
Афганистане. По словам А.Расмуссена, «Турция может сыграть ключевую роль в решении как 
политических, так и военных задач, с которыми сталкивается НАТО в Афганистане». Хорошие отношения 
Анкары с руководством Афганистана и Пакистана позволяют Турции выступать посредником в 
урегулировании афгано-пакистанских противоречий. Одним из приоритетов НАТО является подготовка 
афганской армии и полиции к тому, чтобы они взяли на себя задачу обеспечения безопасности в стране. 
Альянс рассчитывает на активное привлечение турецких инструкторов к обучению афганских сил 
безопасности. По мнению Расмуссена, Турция должна быть заинтересована в операции, поскольку ей 
неоднократно приходилось сталкиваться с проявлениями терроризма, а дестабилизация Афганистана 
угрожает распространением террористической деятельности на соседние страны и целые регионы. 

На вопрос о том, ожидает ли НАТО от Турции отправки в Афганистан боевых соединений, Расмуссен 
ответил, что для успеха операции необходимо увеличение численности боевых частей, однако решение об 
этом принимают сами государства-члены НАТО. Руководство альянса с уважением относиться к воле 
стран-членов, но не скрывает, что согласие Анкары вызовет чрезвычайную удовлетворенность в Брюсселе. 
А.Расмуссен подчеркнул, что считает Турцию государством, одним из приоритетов которого является 
борьба с терроризмом. Генсек НАТО также высказал свой взгляд на возможность отправки боевых частей 
турецкой армии в Афганистан. Анкара без особого энтузиазма относится к идее отправки в Афганистан 
боевых частей, предпочитая гуманитарные миссии. Многие турецкие политики прохладно относятся к 
данной перспективе, полагая, что война против единоверцев может создать для Анкары 
внутриполитические проблемы и осложнить проведение внешней политики. Однако Расмуссен заявил, что 
участие солдат-мусульман из Турции в боевых действиях против террористов в Афганистане станет 
свидетельством того, что война ведется против терроризма, а не против ислама. 

Отвечая на вопрос о том, с каким настроением он едет в Турцию после событий, связанных с его 
избранием на пост генсека, Расмуссен назвал свои отношения с премьер-министром Т.Эрдоганом 
дружескими и искренними. Расмуссен не стал вдаваться в подробности относительно уступок, на которые 
пришлось пойти, чтобы заручиться согласием Анкары на утверждение его кандидатуры, однако, признал, 
что он пообещал Т.Эрдогану назначить представителя Турции одним из своих заместителей. Вместе с тем, 
Расмуссен заметил, что считает требование Турции справедливым и выступает за равные для всех членов 
альянса возможности быть представленными в руководящем составе организации. 

В ходе интервью журналист С.Идиз напомнил А.Расмуссену о том, что правительство Турции 
требовало закрыть вещающий в Дании курдский телеканал РожТВ, который Анкара считает рупором 
террористической организации РПК. Расмуссен ответил, что противодействие терроризму является 
важнейшей задачей его работы, но он не планирует обсуждать проблему РожТВ на переговорах в Анкаре, 
т.к. данный вопрос не входит в компетенцию генсека НАТО. Когда журналист настойчиво попросил 
А.Расмуссена высказать свое мнение относительно РожТВ, генсек НАТО сказал следующее: «Кто бы ни 
возглавлял правительство в Дании, и о каком бы канале ни шла речь, если кто-то совершает действия, 
противоречащие законам страны, будут приняты все правовые меры». 
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Несмотря на такую осторожную позицию по волнующему турецкое руководство вопросу, 
А.Расмуссен постарался показать, что все недоразумения между ним и Анкарой остались в прошлом. 
Высказывания генсека НАТО в адрес Турции носили комплиментарный характер и явно были рассчитаны 
на то, чтобы вызвать удовлетворение в Анкаре. Расмуссен заявил, что лично он надеется на прогресс 
переговоров о вступлении Турции в Европейский Союз. В качестве генсека НАТО А.Расмуссен считает 
Турцию не только значимым союзником, но и «чрезвычайно важным стратегическим мостом, 
соединяющим Европу с Центральной Азией и Ближним Востоком». Расмуссен «убежден в том, что как в 
наши дни, так и в будущем Турция будет играть важную роль на международной арене». 

В отношениях НАТО и Турции существует проблема, вызванная тем, что Анкара блокирует участие 
Республики Кипр в стратегическом сотрудничестве между НАТО и ЕС. Евросоюз отказывается вести 
диалог о сотрудничестве без участия всех своих членов. Как следствие, вето Турции препятствует 
совместным действиям в Афганистане вооруженных сил НАТО и полиции, подчиненной ЕС. По словам 
А.Расмуссена, сотрудничество НАТО и ЕС в сфере безопасности постепенно углубляется. Самым большим 
препятствием на пути развития взаимодействия оказалась позиция Турции, не позволяющей Республике 
Кипр воспользоваться возможностями сотрудничества с НАТО. По словам Расмуссена, данная ситуация 
подвергает риску солдат НАТО и снижает степень их защищенности от террористических атак. Расмуссен 
заявил, что планирует обсуждать проблему как с Т. Эрдоганом, так и с премьер-министром Греции 
К.Караманлисом. По-мнению Расмуссена, руководству Турции следует посмотреть на ситуацию более 
широко, т.к. под угрозой оказываются и турецкие солдаты, участвующие в операциях НАТО в 
Афганистане. 

Одним из лейтмотивов визита Расмуссена в Анкару стало стремление изменить свой прежний имидж 
среди мусульман. По приглашению премьер-министра Т.Эрдогана А.Расмуссен вместе с членами 
анкарского отделения ПСР принял участие в праздничном ужине по случаю окончания рамазана. Генсек 
НАТО заявил, что считает для себя честью присутствовать на таком ужине, а сам по себе визит в Турцию, 
совершенный вскоре после вступления в должность, призван ясно показать его уважение к исламу, 
который является одной из величайших мировых религий. 

Очевидно, что значение Турции для НАТО не ограничивается ее геостратегическим положением и 
региональным влиянием. Анкара всегда может служить альянсу мостом для налаживания контактов с 
исламским миром. В этом смысле Турция является уникальным и незаменимым членом 
североатлантического альянса. Данный аспект взаимодействия с Анкарой будет находиться в центре 
внимания руководства НАТО наряду с участием Турции в операциях альянса в регионе. И.А.Свистунова. 
 www.iimes.ru, 2.9.2009г. 

– По сообщению Анатолийского агентства, турецкая полиция на днях захватила 341 килограмм 
героина и арестовала 13 подозреваемых в контрабанде наркотиков. Как сообщается, получив информацию 
о деятельности наркоторговцев, турецкая полиция остановила грузовик на пограничном переходе в 
восточной провинции Агры. В грузовике было обнаружено 275 кг. героина, водитель-иранец арестован. 

По другому сообщению, турецкая полиция 22 авг. в ходе операции по борьбе с наркопреступностью в 
Стамбуле и других провинциях также захватила в общей сложности 66 кг. героина и 27,3 килограмма 
конопли, задержаны 12 подозреваемых в контрабанде наркотиков. Турция является основным 
транспортным коридором, через который наркоторговцы контрабандным путем провозят наркотические 
вещества из Азии и региона Среднего Востока в Европу. В пред.г. турецкая полиция захватила большое 
количество наркотиков и арестовала 43 подозреваемых в наркопреступлениях.  www.russian.china.org, 
24.8.2009г. 

– В Турции продолжается обсуждение закона, который вносит существенные коррективы в систему 
правосудия, изменив порядок судебного преследования военнослужащих. Согласно 145 статье конституции 
Турецкой Республики полномочия привлекать к ответственности военнослужащих за преступления, 
связанные с военной службой и воинскими обязанностями, принадлежат военным судам. Нововведение 
предполагает, что в случае совершения тяжкого преступления, например, участия в подготовке 
государственного переворота, военнослужащий предстанет не перед военным, а перед гражданским судом. 
По новому закону рассмотрение дел гражданских лиц, совершивших военные преступления, будет 
осуществляться не в военных судах (как это предусмотрено145 статьей турецкой конституции), а в 
гражданских судах. 

На страницах турецкой газеты «Радикал» появилась информация о том, что по просьбе президента 
А.Гюля руководство генштаба и минобороны выразило свое мнение относительно изменения 
законодательства. Позиция армии заключается в следующем: закон противоречит конституции; нарушается 
принцип разграничения компетенций гражданских и военных судов; неограниченный контроль 
гражданской полиции над военными объектами приведет к нарушению дисциплины и субординации, а 
также к раскрытию разведывательной деятельности. Высказываются предположения, что новая система 
станет причиной появления ложных доносов. 
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Турецкий журналист М.Йеткин, встречавшийся с высшими чинами военного командования, 
утверждает, что военные считают частью психологической войны против турецкой армии процесс, 
связанный с «подписью полковника Чичека». 12 июня в газете «Тараф» была опубликована фотокопия 
документа под названием «план по ликвидации ПСР и Гюлена». Утверждалось, что под ним стоит подпись 
полковника генштаба Д.Чичека. Впоследствии военная прокуратура установила, что генштаб не имеет 
отношения к данному документу. Однако прокуратура Стамбула вызывала полковника на допрос о его 
причастности к так называемой организации «Эргенекон». 

Инициатором нового закона стала находящаяся у власти в Турции Партия справедливости и развития 
(ПСР), последовательно проводящая линию на ограничение роли армии в турецком обществе. Премьер-
министр Т.Эрдоган, выступая 28 июня на конгрессе ПСР в Коджаэли, заявил, что «закон направлен против 
попыток государственного переворота». Закон был передан на утверждение президенту А.Гюлю, который 
сразу его подписал, несмотря на напряженную атмосферу вокруг этого документа. 

Неоднозначную реакцию закон вызвал среди оппозиционных партий. Проект закона был передан на 
рассмотрение парламентским фракциям Народно-республиканской партии (НРП) и Партии 
националистического движения (ПНД), которые его поддержали. Однако впоследствии представители 
оппозиции выступили с заявлениями о том, что речь шла только о передаче гражданским судам 
полномочий рассматривать дела гражданских лиц, обвиняемых в военных преступлениях, а не о 
распространении юрисдикции гражданских судов на военнослужащих. 

НРП обратилась в конституционный Суд с ходатайством об отмене нового закона. Зампредседателя 
НРП О.Оймен заявил, что А.Гюль совершил большую ошибку, подписав закон, вызывающий жаркие споры 
в турецком обществе. НРП выражает сожаление по поводу того, что президент действовал 
небеспристрастно и утвердил закон, который явно противоречит конституции. 

На чрезвычайном заседании парламентской группы НРП лидер партии Д.Байкал заявил, что в Турции 
не должно быть диктатуры военных, но в данный момент речь идет о диктатуре Т.Эрдогана. Закон не 
рассматривался ни в законодательной комиссии меджлиса, ни в минобороны. «По инициативе ПСР в 
Турции уже длительное время идет обсуждение диктатуры армии. Разве сложилась ситуация, которая 
вынуждает принимать чрезвычайные меры? Разве военные изменили результаты выборов или помешали 
ПСР провести угодный ей закон?». Турецкие политологи объясняют действия НРП традиционной 
близостью партии к военным кругам и опасениями того, что гражданское судопроизводство окажется под 
влиянием правящей Партии справедливости и развития. 

Руководство Турции выражает намерение принять меры для снятия напряженности вокруг нового 
закона и прояснения спорных моментов. Минобороны будет поручено провести работу по уточнению 
понятия «военное преступление». Военная юстиция рассматривает в качестве военного преступления 
участие в перевороте или хунте, в то время как правительство придерживается мнения о том, что не 
существует четкого определения. Еще один вопрос связан с районами, в которых ведется борьба с 
терроризмом. Военные считают, что преступления, совершенные в данных зонах, должны рассматриваться 
военными судами, чтобы не нанести ущерб антитеррористической деятельности. 

Обсуждается вопрос о предоставлении высшему военному командованию законодательных 
«гарантий», которые предусматривают, что допрашивать руководство армии сможет только Кассационный 
суд. Журналист газеты «Миллиет» Т.Акйол написал о том, что по своей сути новый закон правилен и 
соответствует требованиям Европейской комиссии по правам человека. Однако ПСР допустила ряд ошибок 
в организации процесса одобрения данного закона. Вместо обычной для таких случаев процедуры 
правительство прибегло к методам, подходящим для чрезвычайной ситуации: проект закона не передавался 
на рассмотрение в специальные парламентские комиссии; поправки к нему принимались «в последний 
момент»; 145 статья конституции, признающая широкие полномочия за органами военной юстиции, 
остается в силе. Новый закон вступил в противоречие с конституцией, хотя и соответствует Европейской 
конвенции о защите прав человека. 

Принимая во внимание значимую роль, которую традиционно играла армия в общественно-
политической жизни Турции, закон может отразиться на будущем политическом развитии страны. По 
выражению известного турецкого политолога А.Биранда, впервые в новейшей истории Турции 
«гражданская власть восстала против полномочий военных». Новый закон, по сути дела, отстраняет армию 
от участия в расследовании преступлений, связанных с переворотами, хунтами, террористической 
деятельностью. Правительство ПСР совершило шаг, на который никогда прежде не осмеливалось 
гражданское руководство страны. 

И.А.Свистунова  www.iimes.ru, 18.7.2009г. 
– Президент Турции Абдуллах Гюль одобрил закон, ограничивающий полномочия военных судов, в 

рамках правовых реформ, предусмотренных процессом вступления страны в Европейский Союз, сообщила 
пресс-служба главы государства. Закон, предусматривающий судебное преследование военнослужащих 
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гражданскими судами, был принят турецким парламентом в июне. Оппозиция назвала этот документ 
антиконституционным и объявила о намерении опротестовать его в конституционном суде. 

«Мы, вне сомнения, обратимся в конституционный суд», – сказал, комментируя решение президента, 
заместитель генерального председателя основной оппозиционной Народно-республиканской партии (НРП) 
Онур Оймен в интервью телекомпании NTV. По его мнению, после одобрения закона президентом 
возникнет «серьезный хаос», однако политик не уточнил, что именно имеет ввиду. Реакции руководства 
вооруженных сил на решение президента Турции пока не последовало.  РИА «Новости», 8.7.2009г. 

– Правительство Турции 2 июля подписало с консорциумом немецких компаний контракт, 
предусматривающий совместную постройку шести неатомных подводных лодок пр. U-214. Стоимость 
проекта оценивается в 3,5 млрд.долл. Подводные лодки будут строиться на судоверфи «Гельджук» в 
Турции, как это и требовало командование национальных ВМС. Доля участия турецких компаний в 
строительстве лодок составит 80% Причем до 20 основных систем и подсистем кораблей будут 
изготовлены турецкими производителями. Первая подводная лодка должна быть поставлена турецкому 
флоту в 2015г.  www.iimes.ru, 6.7.2009г. 

– Заместитель гендиректора «Рособоронэкспорта» Александр Михеев сообщил в Ле Бурже, что 
Турция заинтересована в покупке крупной партии вертолетов Ми-28Н. «Действительно, Турция очень 
серьезно интересуется этим вертолетом. Однако о результатах (переговоров) пока говорить рано», сказал 
А.Михеев. 

Так он прокомментировал информацию о том, что Турция обратилась к России с просьбой продать 
до 40 вертолетов Ми-28Н. По словам представителя «Рособоронэкспорта», компания проводит активную 
маркетинговую работу по продвижению на рынок нового многоцелевого ударного вертолета Ми-28Н. 
«Вертолет получился довольно удачный. Он принят на вооружение в российской армии», – сказал 
А.Михеев.  Interfax, 17.6.2009г. 

– Военная делегация Турции направилась в Россию для обсуждения покупки не менее 12 ударных 
вертолетов Ми-28, которые необходимы для борьбы с курдскими сепаратистами, сообщает местное 
издание Today`s Zaman. Ранее Анкара обратилась к США с просьбой о поставках машин AH-1 Cobra, 
однако получила отказ Вашингтона, мотивированный отсутствием мощностей для производства. 

Турецкие военные испытывают нехватку вертолетов этого класса, поскольку часть из них была 
потеряна из-за боевых потерь и неисправностей. По мнению местных военных аналитиков, отказ США 
продать Анкаре машины Cobra был связан с тем, что в 2007 турки заключили 2,7-миллиардный контракт с 
итальянским производителем AugustaWestland, который предусматривает производство на территории 
страны 50 вертолетов T129, получивших наименование ATAK (Attack and Tactical Reconnaissance 
Helicopters). 

Европейская компания согласилась передать турецкой стороне технологии производства. 
Американские компании не участвовали в соответствующем тендере, поскольку не могли удовлетворить 
его требования. Если бы контракт получила компания из США, Вашингтон нашел бы возможность продать 
Турции партию вертолетов AH-1 Cobra. В тоже время первая машина итальянской разработки должна 
сойти с конвейера лишь в 2015г. 

По данным Today`s Zaman, на данном этапе турецкие военные намерены обсудить с российской 
стороной стоимость и возможности ускоренной поставки вертолетов Ми-28. Переговоры по этому вопросу 
ведутся уже с конца 2008г. Как ранее сообщали российские СМИ, речь шла о партии из 32 машин. В 
«Рособоронэкспорте» эту информацию пока не комментировали.  www.russian.ru, 9.6.2009г. 

– Планы Турции очистить свою границу с Сирией от противопехотных мин столкнулись с жесткой 
политической оппозицией, опасающейся, что израильская компания будет претендовать на аренду этой 
земли в течение четырех десятилетий после очистки ее от мин. В течение двух недель в парламенте Турции 
бушевали дебаты по поводу предложения, выдвинутого правящей «Партией справедливости и развития» 
(ПСР). Оно касается разминирования 510-км. приграничной зоны. 

После ратификации в 2003г. Оттавского договора о запрете противопехотных мин, Турция обязалась 
до 2014г. очистить от них свою границу. Депутаты утвердили четыре раздела правительственного 
законопроекта, однако ряд законодателей воздержались от голосования по поводу последних двух частей 
документа – они просто не посещают заседания парламента. 

Они никак не хотят согласиться с положением, которое позволило бы компании, которая будет 
проводить разминирование, взять в аренду очищенную от мин территорию и превратить ее в с/х угодья на 
срок до 44 лет. 

Как утверждается, две неназванные израильские компании являются серьезными претендентами на 
победу в тендере по разминированию. Ранее государственный совет страны, высший арбитражный орган, 
отменил решение правительства, принятое несколько лет назад. Оно касалось заключения контракта с 
израильской компанией, которая специализируется на разминировании, не приглашая другие фирмы к 
участию в тендере на эти работы. 
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Вообще же Турция надеется на то, что все операции будут проводиться под руководством Агентства 
НАТО по техническому обеспечению и снабжению (NAMSA). 

Оппозиция обвиняет правительство в том, что оно планирует «продать» иностранной компании 
территорию Турции, охватывающую 176 кв.км. Такое заявление сделал министр обороны Веджди Генюль. 

Другие критики опасаются, как Сирия, с которой у Турции в последние годы отношения явно 
улучшились, отреагирует на то, что вдоль ее границ будут проводить работы сотрудники израильской 
компании. «Вы создаете вторую Газу», – пышет гневом Хакки Суха Окай, заместитель руководителя 
главной оппозиционной партии в в парламенте. 

Премьер-министр Реджеп Тайип Эрдоган пытается подавить эту критику, заявляя, что Турция только 
выиграет от подобного договора. «Проще всего сказать: «Вы продаете нашу землю Израилю», но не 
забывайте, что именно турки будут работать в компании, отвечающей за проект», – сказал он в минувшие 
выходные. 

Эрдоган возглавляет одну из немногих мусульманских стран, имеющих дипломатические отношения 
с Израилем, но он сам не единожды выступал с критикой в адрес еврейского государства. В янв. он 
буквально «взорвался» во время жарких споров о войне Израиля против Хамаса в секторе Газа, более того, 
он разругался с израильским президентом Шимоном Пересом на Всемирном экономическом форуме в 
Давосе, заявив, что Израиль использует «варварские» методы. 

Он, как представляется, в случае с разминирование отдает предпочтение реальной политике, 
особенно, когда страна пытается преодолеть финансовый кризис, охвативший весь мир. Турецко-сирийская 
граница буквально усеяна минами. По данным экспертов, там находятся 615.000 противопехотных мин, 
установленных в 1950гг. в целях предотвращения проникновения на территорию страны курдских 
боевиков и контрабандистов. 

По данным турецкой армии, ликвидация мин будет стоить десятки млн. евро, причем многие из них 
за такое количество лет изменили свое положение из-за селей и наводнений. Парламент может принять 
законопроект о разминировании уже на этой неделе, лишь после этого его направят на подписание 
президенту Абдулле Гюлю.  Вестник Израиля, 26.5.2009г. 

– Военно-промышленный комплекс Турции является одним из наиболее мощных и развитых в 
регионе Ближнего и Среднего Востока. Политическое и военное руководство страны уделяет постоянное 
внимание вопросам совершенствования национального ВПК, расширения базы по выпуску военной 
продукции различного назначения, освоения новых зарубежных и создания собственных современных 
военных технологий. Турция в вопросах технического оснащения своих вооруженных сил продолжает 
находиться в сильной зависимости от поставок из-за рубежа. В первую очередь, это обусловлено все еще 
недостаточным общим уровнем экономических, материальных и научно-технических возможностей 
страны. 

Современная военная промышленность Турции представлена предприятиями авиационной, 
бронетанковой, кораблестроительной, артиллерийско-стрелковой, боеприпасной, ракетной (в стадии 
формирования), электронной и автомобильной отраслей. При содействии Южной Кореи и Украины первые 
шаги делаются в космической отрасли (создание разведывательных ИСЗ). Всего в стране имеется более 130 
оборонных предприятий государственного и частного секторов, на которых занято до 150 тыс.чел. 
Серьезным недостатком национальной военной промышленности остается наличие большого числа 
мелких, узкоспециализированных фирм с ограниченными производственными возможностями. 

В рамках официального курса на большую самостоятельность Турции, укрепление ее суверенитета и 
повышение обороноспособности реализуется «Стратегический план на 2007-11гг.», который 
предусматривает уменьшение зависимости страны от зарубежных поставщиков военной продукции. К 
2011г. намечается обеспечивать 50% потребностей турецких ВС в вооружении, военной технике и 
снаряжении за счет собственного производства (в 2004г. этот показатель составлял 20-21%). Повышенное 
внимание уделяется созданию базы для производства национального программного обеспечения, 
используемого в военных целях, созданию информационных сетей, систем спутниковой связи, систем 
управления ракетным оружием, средств радиоэлектронного противодействия. К числу приоритетов также 
относят программы создания собственного многоцелевого вертолета, средств ПВО и противотанкового 
вооружения. 

«Стратегический план» нацелен и на увеличение экспортного потенциала местной военной 
промышленности, повышение уровня конкурентоспособности турецких предприятий на мировом рынке 
вооружений. В 2007г. Турция занимала четвертое место в мире по импорту военной продукции, но лишь 28 
место по ее экспорту. Турецкий военный экспорт представлен ракетами различных типов, пусковыми 
установками для ракетного оружия, военной радиотехникой и электроникой, гусеничными и колесными 
боевыми и вспомогательными машинами, авиационными тренажерами, боевыми кораблями прибрежной 
зоны и некоторыми другими видами техники. 
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По оценке зарубежных экспертов, выполнение намеченных планов связано со значительными 
трудностями, преодоление которых в течение короткого промежутка времени представляется делом очень 
сложным. Подсчитано, что турецкому ВПК для реализации задач, поставленных «Стратегическим планом», 
необходимо в ближайшие годы развиваться ускоренными темпами, имея ежегодный прирост не менее 25%, 
а это вряд ли возможно. К тому же местная военная промышленность ориентирована преимущественно на 
выпуск изделий, производимых по лицензии, а чаще собираемых из комплектующих, получаемых из 
других стран. Изделий полностью собственной разработки все еще мало, а многие из имеющихся опытных 
образцов техники, созданных турецкими конструкторами, требуют длительного времени для их доводки до 
требуемых параметров и последующего налаживания серийного производства. Для обеспечения 
количественного, а главное – качественного рывка в развитии национального ВПК следует значительно 
повысить уровень НИОКР, связанных с военным производством, что также требует времени, да и 
значительных средств. Однако турецкое руководство решительно настроено на успешное выполнение 
намеченных планов. 

В деле развития НИОКР военного назначения уже имеются очевидные положительные изменения. 
Начиная с 2000г., Управление оборонной промышленности Турции (УОПТ) все более активно подключает 
местные университеты и исследовательские институты к участию в исследовательской и конструкторской 
деятельности в интересах ВПК. В ча-стности, Ближневосточный технологический университет увеличил 
число НИОКР с 216 в 2000г. до 2800 в 2007г. Создаются т.н. «Зоны технологического развития», потенциал 
которых позволяет успешно проводить различные научные исследования и проектно-конструкторские 
работы, в т. ч. оборонного характера. 

Значительное место в развитии национального ВПК отводится расширению сотрудничества с 
зарубежными партнерами, в первую очередь из США и других стран НАТО. По мнению турецкой стороны, 
такое сотрудничество позволяет улучшать качественные характеристики выпускаемой продукции, делать 
ее высокотехнологичной с тем, чтобы она отвечала современным требованиям. Первостепенное внимание 
уделяется взаимодействию в вопросах освоения новых технологий и совместной разработке различных 
видов вооружения и военной техники. Сооружаемые и действующие предприятия сертифицируются под 
стандарты НАТО, что также способствует повышению культуры производства. «Стратегический план» 
предусматривает увеличение доли участия турецкого ВПК в оборонных проектах по линии 
Североатлантического альянса с 4 до 20%. 

Примером успешного сотрудничества с зарубежными партнерами стало участие Турции в проекте 
производства американского многофункционального истребителя F-35. Участие страны в реализации этого 
проекта позволит не только поднять на новый технический уровень национальную авиационную отрасль, 
но и получить существенную финансовую прибыль: стоимость американских заказов, связанных с 
выпуском самолетов F-35, составит от 4,5 от 5 млрд.долл. 

Планами реструктуризации ВПК предусматривается слияние крупнейших компаний, производящих 
однотипную продукцию, и создание производственного объединения под названием «Холдинговое 
акционерное общество турецкой оборонной промышленности». В состав холдинга войдут компании, часть 
собственности которых принадлежит правительству или министерству национальной обороны (МНО). 
Объединение также буде владеть контрольным пакетом акций в ключевых компаниях оборонной отрасли. 
Считается, что реструктуризация позволит повысить эффективность ВПК и создать условия для 
концентрации средств военного бюджета на решении наиболее приоритетных задач, исключит 
дублирование работ при создании новых видов вооружения. Противники планов реструктуризации ВПК 
считают, что компании-монополии в условиях отсутствия конкуренции потеряют стимул к 
совершенствованию характеристик выпускаемых образцов техники и получают возможность 
устанавливать завышенную цену на продукцию. Перестает нормально работать механизм сдержек и 
противовесов, а руководство МНО и ВПК, ставящие во главу угла корпоративные интересы, получают 
дополнительные рычаги для их лоббирования. К тому же УОПТ оказывается под слишком сильным 
давлением со стороны компаний-монополий. 

По заявлениям руководителей УОПТ, нынешний экономический кризис пока не сказался на 
положении дел в военной промышленности. Реализация различных проектов здесь продолжается согласно 
ранее намеченным планам, а ВПК сохраняет большой портфель заказов. Более того, выполнение военных 
заказов позволяет создавать рабочие места и поддерживать экономику страны в целом. Высказываются 
опасения относительно того, что углубление кризиса приведет, по всей вероятности, к сокращению 
бюджетного финансирования оборонных отраслей. 

Главным направлением военно-экономической деятельности руководства Турции является 
достижение максимально возможного удовлетворения потребностей национальных ВС в вооружении, 
военной технике, боеприпасах и другой необходимой продукции за счет налаживания их производства на 
местных предприятиях. Следует ожидать постепенный отход от выпуска лицензионных изделий и 
наращивания возможностей турецкого ВПК по выпуску собственной продукции с законченным циклом 
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производства, дальнейшего развития национальных НИОКР и соответствующего уменьшения 
технологической зависимости Турции от высокоразвитых стран Запада. Однако все эти процессы 
потребуют длительного времени, и будут идти неравномерно и сложно.  www.iimes.ru, 18.5.2009г. 

– Международная выставка оборонной промышленности «Айдеф-2009» завершила свою работу в 
Турции – наибольший интерес ее зрители и участники проявили к противотанковому ракетному комплексу 
(ПТРК) «Корнет-Э», ряд стран уже приняли решение о приобретении российского оружия, сообщил глава 
делегации ФГУП «Рособоронэкспорт» на выставке Анатолий Аксенов. 

Выставка «Айдеф-2009» проходила в Стамбуле с 27 апреля. Мероприятие проводится с 1993г. с 
периодичностью один раз в два года под патронажем минобороны Турции. Перед этим выставка всегда 
проходила в Анкаре, однако в нынешнем году впервые прошла в Стамбуле. Организаторами «АЙДЕФ-
2009» выступили Фонд вооруженных сил Турции и компания TUYAР Fairs and Exhibitions Organization Inc. 

В ходе четырех дней выставки российскую экспозицию посетили более 30 делегаций из различных 
стран, которые возглавляли министры обороны и их первые заместители. По мнению Аксенова, команда 
специалистов «Рособоронэкспорта», которая приехала на «Айдеф-2009», отлично справилась со своей 
задачей. 

Сам Аксенов до этого неоднократно возглавлял российскую делегацию на оборонной выставке в 
Турции. Аксенов встречался с министром обороны Турции, руководящими сотрудниками военного 
ведомства этой страны, обсуждая вопросы укрепления сотрудничества в военно-технической сфере. 

«Фаворитом выставки в Стамбуле стал противотанковый комплекс «Корнет-Э». Пять стран в ходе 
выставки уже приняли решение о приобретении у России этого оружия», – сказал Аксенов. По его словам, 
более 20 иностранных представителей, посетивших российский стенд, также интересовались этим 
комплексом и получили от российских специалистов всю информацию. 

«Корнет-Э» предназначен для поражения современных и перспективных танков, оснащенных 
динамической защитой, легко бронированных целей, дотов и дзотов, а также низколетящих целей, в т.ч. 
вертолетов. 

Комплекс имеет полуавтоматическую лазерно-лучевую систему управления ракетами. Эта ракета в 
дневное время суток поражает цели на расстоянии 5,5 км., а ночью – 3,5 км. Она пробивает гомогенную 
(сплошная) броню толщиной до 1 м. 20 см. 

Россия также парафировала контракт с Турцией на поставку противотанковых ракетных комплексов 
последнего поколения, сообщил Аксенов. «Это очень важный контракт как для России, так и для Турецкой 
республики», – отметил он.  РИА «Новости», 30.4.2009г. 

– Турция обладает второй по численности армией в НАТО (до 800 тыс.чел.). Ведущие позиции на 
турецком рынке вооружений традиционно занимают США, Великобритания, Франция и Германия. Важное 
место занимают контакты Анкары с Израилем. В последние годы отмечается также активность болгарских, 
румынских и украинских компаний. Ежегодные объемы продаж на турецком рынке вооружений 
составляют от 3 до 5 млрд.долл. США. 

С 1997г. по 2007г. в Турции осуществлялась программа модернизации вооруженных сил, в рамках 
которой армии и Ведомству оборонных отраслей промышленности министерства национальной обороны 
Турции было выделено 27 млрд.долл. В соответствии с перспективным планом по реализации данной 
программы на нужды модернизации армии в целом до 2020г. планируется выделение 150 млрд.долл. В 
основу современной турецкой стратегии в области обеспечения потребностей национальных вооруженных 
сил в различных видах вооружения положен переход от массовых закупок за рубежом к организации 
совместного или лицензионного производства внутри страны. 

Военно-техническое сотрудничество между Россией и Турцией осуществляется с 1992г. Турция стала 
первой страной-членом НАТО, с которой Россия установила связи в этой области. В соответствии с 
договоренностями и межправительственными протоколами 1992-93гг. турецкой стороне (Главному 
управлению жандармских войск и министерству национальной обороны) были поставлены 
бронетранспортеры БТР-60 и БТР-80, вертолеты Ми-17, пулеметы ПКМС, снайперские винтовки СВД, 
боеприпасы. Общий объем законтрактованного и поставленного имущества составил тогда более 200 
млн.долл. США. 

Базовым документом сотрудничества в этой сфере является подписанное в апр. 1994г. 
межправительственное соглашение о сотрудничестве по военно-техническим вопросам и в области 
оборонной промышленности. 

В ходе официального визита в Турцию президента В.В. Путина (дек. 2004г.) были подписаны 
межправсоглашения о взаимной защите секретной информации и о взаимной охране прав на результаты 
интеллектуальной деятельности в сфере военно-технического сотрудничества. Эти документы расширяют 
договорно-правовую основу российско-турецкого взаимодействия на этом направлении. 

Тематика ВТС традиционно обсуждается в ходе двусторонних политических контактов на высшем и 
высоком уровне, в рамках переговоров представителей министерств обороны и ведомств, ответственных за 
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военно-технические связи. Обсуждению этой тематики было уделено заметное место в ходе визита в 
Россию министра национальной обороны Турции В.Генюля (сент. 2006г.). Ряд важных вопросов по 
двустороннему военно-техническому сотрудничеству был обсужден во время недавнего визита в Турцию 
министра обороны России А.Э.Сердюкова. 

Специализированным форматом обсуждения данной проблематики является созданная в 2001г. 
Межправительственная российско-турецкая смешанная комиссия по сотрудничеству по военно-
техническим вопросам и в области оборонной промышленности. До настоящего времени состоялось 6 
заседаний комиссии (последнее – в июне 2008г. в Москве). По результатам заседания определено 18 
перспективных проектов, по которым будет продолжено сотрудничество. 

Значительный потенциал для двустороннего взаимодействия выявляет участие российских 
оборонных предприятий в организуемой в Турции Международной выставке оборонной промышленности 
«ИДЕФ». Очередная такая выставка состоится 27-30 апреля с.г. в Стамбуле, в которой примет участие 
большая российская делегация, включающая представителей руководства минобороны, Федеральной 
службы по ВТС, ФГУП «Рособоронэкспорт» и оборонных предприятий. 

По итогам рассмотрения результатов проведенного в Турции тендера на поставку противотанковых 
ракетных комплексов средней дальности в апр. 2008г. на заседании Исполкома оборонной 
промышленности Турции было принято решение о начале переговоров с ФГУП «Рособоронэкспорт», 
предлагающего поставку ПТРК «Корнет». Срок выполнения контракта объемом в 80 млн.долл., 
предусматривающего поставку 80 ПТРК средней дальности и 800 ракет к ним, определен до конца 2009г. 
(это огромный прорыв после провала попытки продажи ударного вертолета Ка-50-2 Эрдоган). На 
состоянии двустороннего взаимодействия в сфере ВТС продолжает негативно сказываться застарелая 
проблема ремонта поставленных ранее для нужд жандармерии Турции российских вертолетов МИ-17. К 
числу перспективных направлений двустороннего сотрудничества можно отнести вопросы поставок в 
Турцию комплексов ПВО различной дальности в связи с принятой этой страной в 2006г. Программой 
создания в течение нескольких лет национальной системы ПВО/ПРО. Проявляется турками интерес и к 
закупке у России боевых вертолетов Ми-28. 

Перспективы военно-технического сотрудничества между Россией и Турцией имеют объективные 
ограничители. К ним следует отнести применение в Турции стандартов НАТО и испытываемые сторонами 
финансовые трудности. К этому добавляется весьма жесткая конкуренция со стороны США и других 
западных государств, располагающих прочными позициями в военных и политических кругах Турции. Тем 
не менее, очевидны перспективы и высокая политическая значимость продвижения сотрудничества с 
Турцией на этом направлении. 

Турция для России – это емкий рынок реализации своих вооружений, а Россия для Турции – 
выгодный поставщик вооружений, источник эксклюзивных военных технологий, которыми Запад не 
обладает. Россия рассматривается Турцией как выгодный альтернативный поставщик вооружений, 
основной гарант диверсификации источников получения вооружения и военной техники в случае 
очередного нажима со стороны западных союзников при возникновении противоречий по региональным 
проблемам. Для Анкары военно-техническое сотрудничество с Россией, можно сказать, является 
своеобразным козырем, который может быть использован для демонстрации США или странам-членам 
НАТО альтернативного варианта поставок современной военной техники и вооружений. А.Буравов 
 www.iimes.ru, 26.4.2009г. 

– Турция может потребовать компенсацию от американской авиастроительной корпорации Boeing за 
задержку поставок четырех самолетов дальнего радиолокационного обнаружения Awacs, сообщило 
турецкое издание Sabah. Соглашение о закупке самолетов на 1,5 млрд.долл. было заключено в июне 2002г. 
Однако Boeing не смог в 2008г. выполнить условия договора. 

По данным издания, причиной задержки выполнения контракта стали технические причины, 
связанные с установкой программного обеспечения на компьютерных системах самолетов. Турция станет 
пятой страной, кроме США, Великобритании, Саудовской Аравии и Франции, на вооружение ВВС которой 
поступят самолеты Awacs.  www.bfm.ru, 22.4.2009г. 

– Турция может потребовать компенсацию от американской авиастроительной корпорации Boeing за 
задержку поставок четырех самолетов дальнего радиолокационного обнаружения Awacs, сообщило 
турецкое издание Sabah. Соглашение о закупке самолетов на 1,5 млрд.долл. было заключено в июне 2002г. 
Однако Boeing не смог в 2008г. выполнить условия договора. 

По данным издания, причиной задержки выполнения контракта стали технические причины, 
связанные с установкой программного обеспечения на компьютерных системах самолетов. Турция станет 
пятой страной, кроме США, Великобритании, Саудовской Аравии и Франции, на вооружение ВВС которой 
поступят самолеты Awacs.  www.bfm.ru, 22.4.2009г. 

– Турция может потребовать компенсацию от американской авиастроительной корпорации Boeing за 
задержку поставок четырех самолетов дальнего радиолокационного обнаружения Awacs, сообщило 
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турецкое издание Sabah. Соглашение о закупке самолетов на 1,5 млрд.долл. было заключено в июне 2002г. 
Однако Boeing не смог в 2008г. выполнить условия договора. 

По данным издания, причиной задержки выполнения контракта стали технические причины, 
связанные с установкой программного обеспечения на компьютерных системах самолетов. Турция станет 
пятой страной, кроме США, Великобритании, Саудовской Аравии и Франции, на вооружение ВВС которой 
поступят самолеты Awacs.  www.bfm.ru, 22.4.2009г. 

– Турция заинтересована в закупке у РФ средств ПВО и боевых вертолетов, сообщил главный 
советник гендиректора ФГУП «Рособоронэкспорт», руководитель российской делегации на предстоящей в 
Стамбуле 27-30 апр. международной выставке обороны и промышленности «АЙДФ-2009» Анатолий 
Аксенов. «Турецкая сторона прежде всего заинтересована в приобретении средств ПВО средней и 
небольшой дальности и вертолетной техники», – сказал Аксенов. 

Он не исключил, что по итогам выставки в Турции уже будут подписаны контракты между РФ и 
Турцией в сфере военно-технического сотрудничества, не уточнив подробности. По словам Аксенова, 
Турция с середины 1990гг. реализует масштабную программу по переоснащению вооруженных сил этой 
страны, программа рассчитана до 2020г. 

Выставка «АЙДФ-2009» проходит традиционно в Турции раз в два года. Перед этим она всегда 
проходила в Анкаре, однако в нынешнем году впервые состоится в Стамбуле. Выставка является одной из 
самых крупных и представительных на Среднем Востоке и Средней Африке, сообщил Аксенов. 

Представитель «Рособоронэкспорта» напомнил, что в фев. этого года состоялась встреча министров 
обороны России и Турции по итогам которой стороны заявили, что ждут прогресса в сфере военно-
технического сотрудничества. 

Россия представит на международной выставке информацию о 120 образцах вооружения и военной 
техники, наибольший интерес для турецких партнеров представляют 17 экспонатов, сказал Аксенов. По его 
словам, это боевая машина пехоты БМП3М, самоходный противотанковый комплекс «Хризантема-С», 
высокомобильный армейский многоцелевой автомобиль «Тигр», модификация вертолета Ка50-Ка52А и 
другие. 

«Турция заинтересована в приобретении систем и комплексов коллективного пользования», – 
отметил руководитель российской делегации, пояснив, что к подобным комплексам относятся ПЗРК, танки, 
самолеты и другие системы, которые управляются несколькими людьми одновременно. 

Внешнеторговый оборот между Россией и Турцией составляет 42 млрд.долл. в год, «удельный вес в 
этом обороте ВТС ничтожно мал», констатировал Аксенов. Это вполне объяснимо, поскольку Турция 
является членом НАТО и зависит от так называемого «блокового мышления». 

«У них есть зависимость от американцев, т.к. Турция – это южный фланг НАТО и США держали там 
руку на пульсе все последнее время», – отметил Аксенов. В то же время, продолжил он, Россия постепенно 
выходит и на эти рынки, завоевывая свои позиции. 

Аксенов пояснил, что часть российского вооружения и военной техники уже приспособлена под 
стандарты НАТО, например – модификации автомата Калашникова сотых серий. Речь идет о способности 
сопрягать военную технику российского производства с натовскими системами связи, навигации, 
информационного обмена и программного обеспечения – именно это и называется приспособленностью по 
стандарты Альянса, указал Аксенов. 

Он также напомнил, что Россия до этого принимала участие во всех выставках АЙДФ, за 
исключением предыдущей. В прошлый раз в мероприятии приняли участие 40 тыс. посетителей, 500 фирм 
из более 50 стран-участниц, что лишний раз свидетельствует о представительности этой международной 
выставки, сказал глава российской делегации. 

Он сообщил, что в связи с текущей финансово-экономической ситуацией в России, российская 
делегация на этот раз в Турции будет представлена в более узком формате – едут 12 представителей из 
профильных подразделений «Рособоронэкспорта», выставка пройдет без участия представителей 
российского оборонно-промышленного комплекса.  РИА «Новости», 20.4.2009г. 

– Два корабля ВМС Турецкой Республики – фрегат «Газиантеп» и корвет «Бозчаада» – зашли с 
неофициальным визитом в порт Севастополя. Как сообщают «Подробности», оба судна пришвартовались 
на Северной стороне рядом с кораблями ВМС Украины. Ранее уже сообщалось о заходе в Севастополь 
подводной лодки турецких ВМС «Атилай». 

Как сообщили в пресс-центре командования Военно-морских сил Украины, программой пребывания 
отряда кораблей ВМС Турецкой Республики в Севастополе предусмотрены протокольные визиты 
командира похода – командира 3 военной флотилии ВМС Турецкой Республики капитан 1 ранга Джана 
Илдирима – и командиров кораблей в штаб ВМС Вооруженных сил Украины и Севастопольскую 
городскую государственную администрацию, где запланированы встрече с командующим ВМС Украины 
адмиралом Игорем Тенюхом и председателем Севастопольской городской госадминистрации Сергеем 
Куницыным. 
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Во время стоянки в Севастополе турецкие военные моряки посетят мемориал, где похоронены 
турецкие воины, и отдадут дань памяти погибшим соотечественникам минутой молчания и возложением 
цветов. Также турецкие гости отдадут воинские почести погибшим советским воинам на Мемориальном 
комплексе на Сапун-горе. Визит отряда кораблей ВМС Турецкой Республики в Севастополь состоится на 
основании разрешения кабинета министров Украины.  Росбалт, 11.4.2009г. 

– Военный корабль ВМС Турции TCG Kemalreis в рамках договора о двустороннем сотрудничестве в 
пограничной сфере и плана действий на 2009г. 11-13 апр. посетит порт Поти, сообщает пограничная 
полиция Грузии. 

Делегацию Турции примет директор департамента береговой охраны Пограничной полиции Грузии 
капитан первого ранга Бесик Шенгелия. Основной целью визита является обмен опытом в охране морских 
границ и проведение совместных морских учений. Также запланированы культурные мероприятия для 
турецких моряков, осмотр достопримечательностей и экскурсия для местных жителей по кораблю. В 
рамках визита турецкую делегацию также примет мэр Поти Иване Сагинадзе.  

12-13 апр. состоятся совместные учения турецких и грузинских катеров «Морская звезда 2009». В 
них примут участие грузинские плавучие средства береговой охраны Пограничной полиции Грузии и 
катера. Участвуют и представители командования ВМС Турции. Учения пройдут в два этапа и включают в 
себя как тренинги на турецком корабле TCG Kemalreis по локализации пожара и в коммуникационной 
сфере, так и ведение спасательно-поисковых операций на море и техническое маневрирование. По 
завершении учений 13 апреля турецкая делегация отбудет на родину.  ИА Regnum, 10.4.2009г. 

– Спецслужбы Турции предотвратили покушение на президента США Барака Обаму в Стамбуле, где 
пройдет саммит Альянса цивилизаций, передает Газета.Ru со ссылкой на газету «Хабертюрк». По 
информации издания, в минувшую пятницу в Стамбуле был арестован гражданин Сирии, который сознался 
на допросе, что под видом корреспондента катарского телеканала «Аль-Джазира» намеревался проникнуть 
на саммит и бросить нож в президента США во время его выступления с трибуны международного форума. 
Официального подтверждения сообщения газеты пока не последовало. 

Повышенные меры безопасности приняты в Анкаре и Стамбуле в связи с начинающимся в 
воскресенье вечером визитом в Турцию президента США. В обеспечении безопасности американского 
президента в Турции задействованы многочисленные представители службы его охраны и сотрудники 
местных спецслужб. Только в Стамбуле безопасность Обамы будут обеспечивать около девяти тысяч 
стражей порядка, сообщил журналистам губернатор турецкого мегаполиса. 

В Стамбул американский президент вылетит сегодня вечером из Чехии, где на заседании саммита 
ЕС-США, выступит с речью о ядерном разоружении. 

Президент США вместе с супругой Мишель находятся в своем первом европейском турне, в рамках 
которого Обама уже встретился с президентом России Дмитрием Медведевым, председателем КНР Ху 
Цзиньтао, премьер-министром Индии Манмоханом Сингхом и президентом Южной Кореи Ли Мен Баком. 

Во Франции прошли переговоры Обамы с президентом Николя Саркози. В Германии – с канцлером 
Ангелой Меркель. Сегодня вечером американский президент вылетит в Анкару и Стамбул.  Росбалт, 
5.4.2009г. 

– Власти Турции выразили готовность направить дополнительный воинский контингент в 
Афганистан в состав коалиционных сил (ISAF). «Мы готовы отправить дополнительный контингент 
военных в Афганистан, однако не хотим, чтобы они находились в районе ведения боевых действий», – 
отметил глава турецкого военного ведомства в интервью газете As-Sabah, опубликованном в понедельник. 

В подчинении ISAF находятся 780 турецких военнослужащих, которые дислоцированы в Кабуле и 
его окрестностях. Вопрос отправки турецкого контингента в Афганистан в распоряжение ISAF будет 
обсуждаться в ходе предстоящего в начале апреля визита в Анкару президента США Барака Обамы. По 
мнению министра обороны Турции, администрация США вырабатывает новую политику по отношению к 
движению «Талибан».  www.afghanistan.ru, 23.3.2009г. 

– Турция закупила 30 американских истребителей F-16С нового поколения, производимых 
корпорацией Lockheed Martin, сообщило издание Strategy Page. Сумма контракта составила 1,78 млрд.долл. 
Эта сделка был одобрена конгрессом США еще в сент. 2006г. Стоимость каждого истребителя превышает 
60 млн.долл. 

На вооружении турецких ВВС уже стоят 250 самолетов F-16, большинство которых произведены по 
лицензии Lockheed Martin на предприятии турецкого военно-промышленного комплекса TAI.  www.bfm.ru, 
12.3.2009г. 

– Администрация США может обратиться к правительству Турции за разрешением создать в 
черноморском г.Трабзон базу американских ВВС вместо авиабазы в аэропорту столицы Киргизии «Манас», 
сообщила газета «Ени Шафак», близкая к турецкому правительству. 

Президент Киргизии Курманбек Бакиев подписал закон о выводе авиабазы США из международного 
аэропорта «Манас» в Бишкеке вслед за одобрением парламентом Киргизии решения правительства о 
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денонсации соглашения с США о пребывании американского воинского контингента. Авиабаза была 
открыта в Киргизии в дек. 2001г. по мандату ООН для поддержки проводимой коалиционными силами 
антитеррористической операции «Несокрушимая свобода» в Афганистане. На ней дислоцируется 1,2 тыс. 
военнослужащих США, военно-транспортные самолеты и заправщики. 

«Ени Шафак» утверждает, что США обратятся к Турции за разрешением на открытие базы в случае, 
если в этом Вашингтону откажут власти Узбекистана и Таджикистана. «Если варианты Таджикистана и 
Узбекистана не сработают, на очереди будет Черноморское побережье Турции, или Трабзон», – пишет 
газета. 

«Ени Шафак» не исключает, что в ближайшие дни Турцию может посетить командующий 
Центральным командованием Вооруженных сил США Дэвид Петреус, который совершает поездку по 
Центральной Азии. Целью визита американского генерала будет обсуждение вопроса открытия авиабазы в 
Трабзоне, полагает издание. 

В Турции уже есть американская авиабаза Инджирлик, которая действует на основе подписанного в 
1954г. с США соглашения о совместной обороне. Расположенная в окрестностях города Адана на юге 
страны, она получила широкую известность в 1960г., когда вылетевший с нее американский самолет-
шпион U-2 с пилотом Фрэнсисом Пауэрсом был сбит в районе Свердловска. 

По соглашению между Анкарой и Вашингтоном от 1980г., в Инджирлике до марта 2003г. 
размещалось командование 39 тактической группы ВВС США. На базе в свое время дислоцировались 100 
боевых самолетов, которые после первой войны в Персидском заливе (с 1991г.) использовались для 
проведения операции «Разведка с севера» по контролю «бесполетных зон» Ирака. На базе Инджирлик 
дислоцируются истребители-бомбардировщики F-16, самолеты дальнего радиолокационного обнаружения 
и управления авиацией Awacs, заправщики и транспортная авиация. 

В контексте проблемы с американскими военными базами в азиатском регионе, следует обратить 
внимание на заявление главы минобороны Грузии, которая, как известно, рвется как можно быстрее стать 
членом НАТО, (эти намерения Тбилиси сильно раздражают Москву). 

Сегодня министр обороны Грузии Давид Сихарулидзе заявил о том, что информации о том, что 
Тбилиси ведет переговоры по размещению военных баз НАТО на территории страны, являются просто 
слухами, сейчас грузинский министр находится в Брюсселе для участия в комиссии Грузия-НАТО. Между 
тем, появилась информация о том, что Грузия предлагает альянсу использовать ее территорию как 
альтернативный (российскому) путь в Афганистан.  Прайм-ТАСС, 20.2.2009г. 

– В янв. представители военных кругов России и Турции вписали еще одну важную страницу в 
историю своих отношений. Флагман российских военно-морских сил авианосец «Адмирал Кузнецов» и 
большой противолодочный корабль «Адмирал Левченко» осуществили очередной деловой заход в 
турецкий средиземноморский порт, закрытую военную базу Акзас-Караагач, что неподалеку от курортного 
города Мармарис, и провели совместные учения с турецкими моряками. 

Факт примечателен тем, что в нояб. 2008г. состоялся аналогичный заход в этот же порт отряда 
боевых кораблей Северного флота Российской Федерации в составе тяжелого атомного ракетного крейсера 
«Петр Великий» и большого противолодочного корабля «Адмирал Чабаненко». Тогда Турция, как страна 
НАТО, ощущала недовольство отдельных своих союзников по альянсу, но, несмотря на это, продолжила 
политику открытости и готовности к диалогу с Россией по военной линии, результатом которого и стал 
новый январский заход российских военных кораблей в турецкий порт. Теплота встреч военных моряков 
России и Турции, искренность бесед офицеров и адмиралов двух стран, о которых всего еще несколько лет 
тому назад и думать было невозможно, действительно впечатляют и позволяют говорить о народной 
дипломатии на этом направлении военного сотрудничества двух стран.  www.iimes.ru, 12.2.2009г. 

– По сообщению Анатолийского агентства, в ходе двух операций, проведенных во вторник силами 
безопасности Турции, было изъято 360 кг. героина. В ходе оперативно-розыскных мероприятий в 
крупнейшем городе страны Стамбуле правоохранительные органы обнаружили в грузовике, следовавшем 
из Афганистана, 140 кг. героина. Были арестованы 18 подозреваемых. 

Еще 220 кг. героина было изъято в тот же день в северо-западной провинции Чанаккале в грузовике с 
иностранными номерными знаками. Водителя транспортного средства задержали. Турция является одним 
из главных коридоров транзита наркотиков из Азии и Среднего Востока в Европу.  www.russian.china.org, 
11.2.2009г. 

– ВМС Турции в течение года будут выполнять задачи по борьбе с морскими пиратами у берегов 
Сомали и в Аденском заливе – это предусмотрено мандатом, который в четверг утвердило турецкое 
правительство и направило на утверждение парламенту. Согласно мандату, в задачи турецких военных 
кораблей, усиленных подразделениями спецназа (подводные пловцы), будут входить: охрана торговых 
судов, оказание помощи при нападении на них пиратов или совершении попытки вооруженного грабежа, 
противодействие морским пиратам и применение при необходимости против них силы.  



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 289

ВМС Турции будут бороться с сомалийскими пиратами в составе международных сил ООН. «На 
начальной стадии в регион планируется направить один военный корабль», – сообщил глава турецкого 
МИД Али Бабаджан. Официальный представитель генштаба турецкой армии генерал Метин Гюрак, в свою 
очередь, сказал на брифинге в Анкаре, что военное ведомство прорабатывает вопрос о направлении уже в 
фев. к берегам Сомали одного фрегата ВМС.  

Ранее у берегов Сомали в составе сил НАТО патрулировал фрегат турецких ВМС «Гекова» (Gokova). 
Срок его миссии истек в дек. пред.г., напоминает газета «Миллиет». Сомалийские пираты в пред.г. 
захватили три турецких торговых корабля, на борту которых находились 37 граждан Турции. Все они были 
освобождены.  РИА «Новости», 6.2.2009г. 

– Министерство финансов США внесло Партию свободной жизни Курдистана (курдская 
аббревиатура PJAK, «Пежак») в список террористических группировок и ввело в отношении ее 
финансовые санкции, сообщило в среду агентство Франс Пресс со ссылкой на заявление ведомства. 

По данным американских властей, «Пежак», действующая на ирано-турецкой и ирано-иракской 
границах, контролируется сепаратисткой Рабочей партией Курдистана (РПК), которую США считают 
террористической организацией. 

Санкции предусматривают замораживание любых банковских счетов или других финансовых 
активов «Пежак» на территории США. Американским гражданам также запрещается оказывать этой 
группировке финансовую помощь или поддерживать с ней иные деловые контакты.  РИА «Новости», 
4.2.2009г. 

– Сомалийские пираты освободили турецкое судно Bosphorus Prodigy, на котором находятся восемь 
украинских граждан, сообщает во вторник агентство Франс Пресс со ссылкой на заявление 
неправительственной экологической организации Ecoterra International. «Состояние 11 членов экипажа 
представляется хорошим», цитирует агентство пресс-релиз, полученный от организации, которая также 
занимается отслеживанием ситуации с пиратством в мире. Судно, следовавшее без груза, было захвачено 
сомалийскими пиратами в Аденском заливе 16 дек. 2008г. В составе экипажа – восемь граждан Украины и 
трое граждан Турции.  

В пресс-релизе Ecoterra International указывается, что судно было освобождено вечером в 
понедельник. Об условиях освобождения судна и экипажа не сообщается. Накануне руководитель пресс-
службы МИД Украины Василий Кирилич заявил о том, что переговоры об освобождении из рук пиратов 
судна Bosphorus Prodigy идут успешно. По его словам, физическое состояние заложников 
удовлетворительное, они обеспечены всем необходимым для поддержания нормальной жизнедеятельности. 
 РИА «Новости», 3.2.2009г. 

– Турция, как ожидается, уже в следующем месяце получит от Израиля первую партию штурмовых 
беспилотных самолетов. Поставки срывать никто не собирается, несмотря на слова турецкого премьер-
министра, назвавшего Израиль «террористическим государством». Турция также получит от израильтян 
еще одну партию беспилотных летательных аппаратов (БЛА) «Херон». 

Согласно турецким источникам и сообщениям местных средств массовой информации, эта 
преимущественно мусульманская страна намерена купить партию БЛА, известных как «Гарпия». Речь идет 
о разработке компании «Элбит» и Израильской аэрокосмической промышленности. Именно «Гарпии» 
использовались в ходе наступательной операции в секторе Газы для уничтожения боевиков Хамаса. 

Министра обороны Турции Векди Гонула весьма впечатлила эффективность действия «Гарпий» во 
время его визита в Израиль в окт. минувшего года. Еще одним фактором, повлиявшим на решение Турции 
покупать беспилотники у Израиля, была задержка с окончательным вердиктом со стороны Соединенных 
Штатов, которые до сих пор не определились: продавать Турции беспилотные самолеты «Хищник» 
(Predator) или нет. 

Турецкие источники говорят, что Анкара скорее купила бы «Хищников» в силу их богатого опыта 
борьбы с боевиками в Ираке и Афганистане. Один турецкий источник заявил, что сообщения о сделке с 
Израилем были сознательной утечкой информации, чтобы попытаться убедить американцев убрать 
бюрократические препоны и одобрить продажу самолетов туркам. 

В 2005г. Турция и Израиль подписали договор на поставку беспилотных самолетов «Херон» на 
сумму 180 млн.долл., однако задержки и сбои в фотокамерах, установленных на БЛА, отсрочили поставки 
более чем на год. 

В дек. 2008гг. Турции получила два «Херона», еще три единицы прибудут в фев. Несмотря суровые 
заявления Эрдогана об операции ЦАХАЛа в Газе, израильские источники говорят, что обе страны по-
прежнему тесно сотрудничают в вопросах безопасности. 

«Обе страны связаны своими оборонными нуждами», – отметил один из источников. – Турецкое 
оборонное ведомство ведет себя так, как будто бы не было никакого дипломатического кризиса, и 
дипломаты ведут себя так, будто между нами не существует военного сотрудничества».  Вестник Израиля, 
30.1.2009г. 
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– Совместные российско-турецкие военно-морские учения «ТУРРАШ-2009» пройдут в пятницу в 
акватории Средиземного моря, сообщил помощник главкома ВМФ – начальник службы информации и 
общественных связей капитан первого ранга Игорь Дыгало. 

По его словам, учения пройдут по завершении визита отряда кораблей Северного флота в составе 
тяжелого авианесущего крейсера «Адмирал Кузнецов» и большого противолодочного корабля «Адмирал 
Левченко» на военно-морскую базу Акзас-Карагач (Турция). 

«В учениях примут участие с российской стороны БПК «Адмирал Левченко», с турецкой – фрегат 
«Гермлик», ракетные катера «Фыртына» и «Гюрбет», патрульный катер «Касырга», – сообщил Дыгало. 

В ходе учений будут отработаны элементы совместного маневрирования, учения по связи, поисково-
спасательная операция с использованием БПК «Адмирал Левченко» палубного вертолета Ка-27. 

После учений отряд боевых кораблей Северного флота продолжит выполнение задач в Средиземном 
море по плану похода, добавил Дыгало. 

Отряд боевых кораблей Северного флота зашел с неофициальным визитом в Турцию 5 янв.  РИА 
«Новости», 9.1.2009г. 

– Российские боевые корабли корабельной авианосной группы зашли с неофициальным визитом в 
Турцию, сообщил помощник главкома ВМФ России – начальник службы информации ВМФ капитан 
первого ранга Игорь Дыгало. 

«5 янв. отряд боевых кораблей Северного флота в составе тяжелого авианесущего крейсера 
«Адмирал Флота Советского Союза Н.Г.Кузнецов» и большого противолодочного корабля «Адмирал 
Левченко» зашел с неофициальным визитом в военно-морскую базу Акзас-Карагач», – сообщил Дыгало. 

«Левченко» станет у причала, а авианесущий крейсер останется на рейде базы. Визит российских 
кораблей в Турцию продлится до 8 янв., после чего отряд продолжит выполнять задачи в районе 
Средиземного моря, сообщил Дыгало. 

По его словам, в первый день визита пройдут протокольные встречи командования отряда боевых 
кораблей Северного флота с командованием военно-морской базы Акзас-Карагач. В последующие дни 
предусмотрено посещение военными делегациями ВМС Турции российских кораблей, культурная и 
спортивная программа. Экипажи «Адмирала Кузнецов» и «Адмирала Левченко» осмотрят 
достопримечательности г.Мармарис. 

После неофициального визита отряда боевых кораблей в Акзас-Карагач состоится совместное учение 
с кораблями турецких ВМС. 

Детали этих учений будут обсуждены на координационном совещании походного штаба отряда 
российских боевых кораблей и представителей ВМС Турции, сообщил помощник главкома. 

Дыгало сообщил, что большой противолодочный корабль Северного флота «Адмирал Чабаненко» 
направляется в Североморск, где расположена главная база Северного флота, а в наст.вр. находится в 
Центральной Атлантике. 

Флагман Северного флота тяжелый атомный ракетный крейсер «Петр Великий» находится в юго-
восточной части Атлантики и готовится зайти 9 янв. в Кейптаун.  РИА «Новости», 5.1.2009г. 

УГАНДА 

Армия, полиция 
– В Китгуме на севере Уганды завершились 10-дневные совместные маневры США и 5 стран 

Восточной Африки по ликвидации последствий стихийных бедствий. На церемонии закрытия первый вице-
президент Бурунди заявил, что данные маневры укрепили способность вооруженных сил стран 
Восточноафриканского сообщества (ВАС) к борьбе со стихийными бедствиями, что содействует борьбе 
вооруженных сил стран-участниц ВАС с угрозой безопасности путем сотрудничества, а также разрешению 
различных трудностей, таких как, например, возникших в ходе проведения миротворческих операций в 
Сомали. 

Как заявил заместитель руководителя секретариата ВАС по политическим вопросам, страны-
участницы должны укрепить обмены и сотрудничество между вооруженными силами, а также между 
органами безопасности и правительственными учреждениями, и вместе с развитием механизма совместной 
обороны и механизма по предотвращению, управлению и урегулированию внутренних конфликтов, найти 
различные пути для сохранения экономического суверенитета. 

Первый заместитель премьер-министра Уганды, министр по делам ВАС Ерия Категая выразил 
надежду на то, что по мере углубления сотрудничества между вооруженными силами стран-участниц ВАС 
такие инциденты, как антиправительственный вооруженный мятеж и геноцид в Руанде в 1994г., станут 
невозможны. 16 окт. в Китгуме начались крупномасштабные совместные маневры 5 стран ВАС (Уганда, 
Кения, Танзания, Руанда и Бурунди) и США по ликвидации последствий стихийных бедствий, в которых 
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приняли участие 1200 военнослужащих стран-участниц ВАС и африканского командования ВС США. 
 Синьхуа, 26.10.2009г. 

УЗБЕКИСТАН 

Армия, полиция 
– Президент Узбекистана Ислам Каримов утвердил своим постановлением межправительственное 

соглашение о военно-техническом сотрудничестве между Узбекистаном и Азербайджаном, передает Trend. 
Постановление «Об утверждении международного договора» опубликовано в узбекистанских СМИ. 
Узбекско-азербайджанское соглашение о военно-техническом сотрудничестве было подписано 
руководителями оборонных ведомств двух стран в марте этого года в ходе официального визита в Баку 
министра обороны Узбекистана Кабула Бердиева. В конце авг. документ был ратифицирован узбекским 
парламентом. 

Согласно постановлению, президент Узбекистана поручил МИД республики направить в 
дипломатическое ведомство Азербайджана соответствующее уведомление о выполнении 
внутригосударственных процедур, необходимых для вступления в силу международного договора. 
Контроль над выполнением постановления президент возложил на премьер-министра республики Шавката 
Мирзияева и секретаря Совета национальной безопасности Мурада Атаева.  ИА Regnum, 9.11.2009г. 

– Евросоюз вновь разрешил продажу оружия Узбекистану. Решение о снятии эмбарго на поставки 
оружия и техники «двойного назначения» Узбекистану, которое принял Совет ЕС на уровне послов 22 окт., 
официально утверждено на встрече министров иностранных дел ЕС в Люксембурге. Об этом говорится в 
проекте итогового заявления Совета ЕС. Отменен последний блок санкций против этой страны. Ровно год 
назад ЕС отменил запрет на въезд высших узбекских чиновников на территорию сообщества. 

Санкции против Узбекистана были введены в 2005г. в ответ на жесткое подавление мятежа в 
Андижане, который в тот момент рассматривался в Европе почти как неудавшаяся «цветная революция». 
ЕС отменил последний элемент режима санкций, признавая «прогресс, достигнутый Ташкентом в сфере 
соблюдения прав человека», включая освобождение политзаключенных и отмену смертной казни. 

Ряд брюссельских аналитиков отмечает, что запрет на поставки полицейской спецтехники в 
Узбекистан, которая необходима для пресечения терроризма и контрабанды наркотиков, сегодня не 
выгоден самому Евросоюзу, поскольку Узбекистан является пограничной с Афганистаном страной и, таким 
образом, является одним из «естественных барьеров» для экспорта экстремизма и наркотрафика.  Прайм-
ТАСС, 27.10.2009г. 

– Министр обороны Узбекистана Кабул Бердиев находится с визитом в КНР, где провел переговоры с 
заместителем председателя Центрального военного совета Китая Го Босюн и членом госсовета, министром 
обороны КНР Лян Гуанле. В ходе переговоров стороны обсудили вопросы текущей международной и 
региональной ситуации, двусторонних отношений и сотрудничества между вооруженными силами 
Узбекистана и Китая. 

Как отмечают китайские СМИ, по итогам переговоров стороны выразили заинтересованность в 
дальнейшем развитии двустороннего военного сотрудничества. Это первый визит Кабула Бердиева в КНР в 
качестве главы оборонного ведомства Узбекистана. 

Первый прорыв Китая на оружейный рынок Центральной Азии состоялся в 2000г., когда КНР 
поставил Узбекистану крупную партию снайперских винтовок. В фев. 2009г. в Ташкенте состоялось 
подписание обменных нот по выделению очередного безвозмездного гранта на сумму 25 млн. китайских 
юаней (3,7 млн.долл.), которые будут направлены на оснащение таможенных постов передвижной 
автомобильной сканирующей системой, что будет способствовать развитию региональной торговли, 
пресечению контрабанды, трафика оружия и наркотических веществ.  

КНР признала независимость Узбекистана 27 дек. 1991г. Дипломатические отношения установлены 2 
янв. 1992г. Регулярно происходят обмен визитами и встречи руководителей обеих стран. Договорно-
правовую базу составляют свыше 150 межгосударственных и других соглашений, в т.ч. Договор о 
партнерских отношениях, дружбе и сотрудничеству. В нояб. 2007г. Узбекистан с официальным визитом 
посетил премьер Госсовета КНР В. Цзябао, который также принял участие в заседании Совета глав 
правительств стран ШОС.  

В соответствии с Торгово-экономическим соглашением (1992г.) установлен режим наибольшего 
благоприятствования. КНР занимает ведущее место среди торговых партнеров Узбекистана. Товарооборот 
в 2008г. приблизился к 1,5 млрд.долл. В авг. 2006г. в г.Ташкенте проведено 7 заседание Узбекско-
китайской межправительственной комиссии по торгово-экономическому и научно-техническому 
сотрудничеству, а также бизнес-семинар с участием 200 представителей китайских компаний. В янв. 2007г. 
в г.Шанхае проведена презентация торгово-экономического потенциала Узбекистана, на которую были 
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приглашены свыше 200 представителей компаний юга Китая. В Узбекистане действуют 136 предприятий с 
участием китайских инвестиций.  ИА Regnum, 24.10.2009г. 

– В штаб-квартире ООН в Нью-Йорке продолжается конференция по вступлению в силу Договора о 
всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний (ДВЗЯИ). Выступая перед ее участниками, постоянный 
представитель Узбекистана при ООН Мурад Аскаров напомнил о создании в Центральной Азии зоны, 
свободной от ядерного оружия и призвал другие регионы последовать этому примеру. 

Такие шаги будут способствовать укреплению региональной и глобальной безопасности. Он 
напомнил, что зона, свободная от ядерного оружия в Центральной Азии, была создана по инициативе 
президента Узбекистана Ислама Каримова, высказанной на сорок восьмой сессии генеральной ассамблеи в 
сент. 1993г. Он подчеркнул, что это одна из пяти зон, свободных от ядерного оружия, на планете и первая 
такая зона, созданная в северном полушарии. Мурад Аскаров обратил внимание на то, что она 
непосредственно граничит с двумя государствами, обладающими ядерным оружием. 

«Центральная Азия является одним из самых густонаселенных регионов мира, где население 
проживает в условиях уязвимых во всех отношениях оазисов, и без того подверженных различным 
природным катаклизмам. Значение инициативы президента Республики Узбекистан И.А. Каримова 
обусловливается растущим геостратегическим положением Центральной Азии с ее богатейшими 
природными, минеральными, энергетическими, людскими и другими ресурсами, где сталкиваются 
геополитические и стратегические интересы многих крупнейших государств мира», цитирует Центр 
новостей ООН слова Мурада Аскарова.  

Посол приветствовал инициативы России и США в области ядерного разоружения и 
нераспространения, выразив надежду, что ни приведут к созданию универсальной, транспарентной и 
справедливой системы ядерного нераспространения, которая гарантировала бы мирное и устойчивое 
развитие будущим поколениям.  

8 сент. 2006г. в г.Семипалатинск (Республика Казахстан) представители пяти центральноазиатских 
стран подписали Договор о создании зоны, свободной от ядерного оружия, в Центральной Азии, который 
вступил в силу 21 марта 2009г. Стороны Договора берут на себя обязательства запретить производство, 
приобретение и развертывание на их территории ядерного оружия и его компонентов или других ядерных 
взрывных устройств.  

Договор не запрещает использование ядерной энергии в мирных целях. Договор впервые обязывает 
всех участников в течение 18 месяцев после его вступления в силу заключить с Магатэ Дополнительный 
протокол о гарантиях и полностью выполнять обязательства по Договору о полном запрещении ядерных 
испытаний. Целью договора является создание в Центральной Азии зоны, свободной от ядерного оружия, 
что является важным шагом на пути укрепления режима ядерного нераспространения. Договор также будет 
способствовать развитию сотрудничества в использовании ядерной энергии в мирных целях, в 
экологической реабилитации территорий, пострадавших от радиоактивного заражения, и укреплению 
регионального и международного мира и безопасности.  

Согласно договору, каждая сторона обязуется не проводить исследований, не разрабатывать, не 
производить, не накапливать запасы, не приобретать ядерное оружие, не обладать им и не осуществлять 
контроль над любым ядерным оружием или другим ядерным взрывным устройством в любой форме. 
Договор обязывает стороны не допускать захоронения радиоактивных отходов других государств на своей 
территории. Инициатива о создании в Центральной Азии зоны, свободной от ядерного оружия, впервые 
была озвучена президентом Узбекистана Исламом Каримовым на 48 сессии генеральной ассамблеи ООН 
28 сент. 1993г. А первым значимым шагом на этом пути стала проведенная в 1997г. международная 
конференция «Центральная Азия – зона, свободная от ядерного оружия», по итогам которой была создана 
Региональная экспертная группа (РЭГ) для подготовки соответствующего договора.  

С 1997 по 2002г. при активном содействии Департамента ООН по вопросам разоружения и экспертов 
Магатэ проведен ряд рабочих встреч группы в г.г. Женева, Ашхабад, Ташкент, дважды – в Саппоро и в 
Самарканде. В ходе встречи 27 сент. 2002г. в Самарканде была достигнута договоренность о проведении 
церемонии подписания Договора в г.Семипалатинск. Во II пол. 2002г. в штаб-квартире ООН были 
проведены две консультативные встречи с экспертами ядерной пятерки (Великобритании, Китая, России, 
США и Франции), по итогам которых в проект документа были внесены существенные поправки и 
предложения.  

7-9 фев. 2005г. в Ташкенте была проведена седьмая встреча РЭГ, в ходе которой была согласована 
общая позиция стран Центральной Азии по тексту Договора с учетом предложений и комментариев стран 
ядерной пятерки, Магатэ и Департамента по правовым вопросам ООН. 8 сент. 2006г. в г.Семипалатинск 
(Казахстан) представители пяти центральноазиатских стран подписали Договор о создании зоны, 
свободной от ядерного оружия, в Центральной Азии. Аналогичные зоны, свободные от ядерного оружия, 
существуют в Латинской Америке, Африке, Тихоокеанском регионе и Юго-Восточной Азии и объединяют 
более 100 стран.  ИА Regnum, 26.9.2009г. 
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– Президент Узбекистана Ислам Каримов подписал закон, ратифицирующий соглашение между 
правительствами стран-членов ШОС в борьбе с незаконным оборотом оружия, боеприпасов и взрывчатых 
веществ и назначил ответственные за исполнение структуры, сообщил представитель пресс-службы 
президента Узбекистана. 

По его словам, ответственными за выполнение соглашения ведомствами определены министерство 
внутренних дел, Служба национальной безопасности, государственный таможенный комитет и генеральная 
прокуратура Узбекистана. По словам собеседника агентства, при ратификации соглашения сделана 
оговорка, что «Республика Узбекистан будет осуществлять сотрудничество в части, не противоречащей ее 
национальному законодательству». 

ШОС объединяет Россию, Китай, Казахстан, Киргизию, Таджикистан и Узбекистан. Государствами-
наблюдателями при ШОС являются Монголия (с 2004г.), Индия, Иран и Пакистан (с 2005г.). В 2009г. на 
встрече в Екатеринбурге главы государств участниц ШОС приняли решение о представлении статуса 
партнера по диалогу ШОС Демократической Социалистической Республике Шри-Ланка и Республике 
Беларусь.  РИА «Новости», 15.9.2009г. 

– Президент Узбекистана Ислам Каримов в понедельник подписал закон, ратифицирующий 
соглашение между правительствами стран-членов ШОС в борьбе с незаконным оборотом оружия, 
боеприпасов и взрывчатых веществ и назначил ответственные за исполнение структуры, сообщил 
представитель пресс-службы президента Узбекистана. 

Ответственными за выполнение соглашения ведомствами определены министерство внутренних дел, 
Служба национальной безопасности, государственный таможенный комитет и генеральная прокуратура 
Узбекистана. При ратификации соглашения сделана оговорка, что «Республика Узбекистан будет 
осуществлять сотрудничество в части, не противоречащей ее национальному законодательству». 

ШОС объединяет Россию, Китай, Казахстан, Киргизию, Таджикистан и Узбекистан. Государствами-
наблюдателями при ШОС являются Монголия (с 2004г.), Индия, Иран и Пакистан (с 2005г.). В 2009г. на 
встрече в Екатеринбурге главы государств участниц ШОС приняли решение о представлении статуса 
партнера по диалогу ШОС Демократической Социалистической Республике Шри-Ланка и Республике 
Беларусь.  РИА «Новости», 15.9.2009г. 

– Узбекистан и США подписали соглашение о военно-техническом сотрудничестве. Документ был 
подписан в ходе визита главы Центрального командования США Девида Петреуса. С президентом 
Исламом Каримовым он обсудил перспективы двусторонних отношений, а по некоторым данным и 
возможное возвращение в Узбекистан американской авиабазы. До 2005 года она размещалась на аэродроме 
Ханабад. Однако после критики американского руководства жестокого подавления беспорядков в 
Андижане, узбекские власти настояли на выводе военных.  www.bfm.ru, 21.8.2009г. 

– Минобороны Узбекистана и США подписали соглашение, оговаривающее программу контактов в 
военной области. «Документ подписан министром обороны Узбекистана, генерал-майором Кабулом 
Бердиевым и главой Центрального командования США генералом Дэвидом Петреусом в ходе его визита в 
Ташкент», – сообщило посольство США в Узбекистане. 

Командующий Центральным командованием вооруженных сил США Дэвид Петреус посетил 
Узбекистан 18-19 авг. Его принял президент Ислам Каримов, стороны обсудили вопросы региональной 
безопасности, в частности, ситуацию в Афганистане. 

Д.Петреус также провел встречи с высокопоставленными официальными представителями Совета 
национальной безопасности и министерств обороны, иностранных дел и внешних экономических 
сношений, инвестиций и торговли Узбекистана. Договорно-правовую базу двусторонних узбекско-
американских отношений составляют более 60 соглашений. Двустороннее военно-техническое 
сотрудничество осуществляется на основе ежегодно утверждаемого плана военных контактов между 
Вооруженными Силами Республики Узбекистан и Цетркомом ВС США.  Interfax, 21.8.2009г. 

– Минобороны Узбекистана и США подписали соглашение, оговаривающее программу контактов в 
военной области. «Документ подписан министром обороны Узбекистана, генерал-майором Кабулом 
Бердиевым и главой Центрального командования США генералом Дэвидом Петреусом в ходе его визита в 
Ташкент», – сообщило посольство США в Узбекистане. 

Командующий Центральным командованием вооруженных сил США Дэвид Петреус посетил 
Узбекистан 18-19 авг. Его принял президент Ислам Каримов, стороны обсудили вопросы региональной 
безопасности, в частности, ситуацию в Афганистане. 

Д.Петреус также провел встречи с высокопоставленными официальными представителями Совета 
национальной безопасности и министерств обороны, иностранных дел и внешних экономических 
сношений, инвестиций и торговли Узбекистана. Договорно-правовую базу двусторонних узбекско-
американских отношений составляют более 60 соглашений. Двустороннее военно-техническое 
сотрудничество осуществляется на основе ежегодно утверждаемого плана военных контактов между 
Вооруженными Силами Республики Узбекистан и Цетркомом ВС США.  Interfax, 21.8.2009г. 
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– Минобороны Узбекистана и США подписали соглашение, оговаривающее программу контактов в 
военной области. «Документ подписан министром обороны Узбекистана, генерал-майором Кабулом 
Бердиевым и главой Центрального командования США генералом Дэвидом Петреусом в ходе его визита в 
Ташкент», – сообщило посольство США в Узбекистане. 

Командующий Центральным командованием вооруженных сил США Дэвид Петреус посетил 
Узбекистан 18-19 авг. Его принял президент Ислам Каримов, стороны обсудили вопросы региональной 
безопасности, в частности, ситуацию в Афганистане. Д.Петреус также провел встречи с 
высокопоставленными официальными представителями Совета национальной безопасности и министерств 
обороны, иностранных дел и внешних экономических сношений, инвестиций и торговли Узбекистана. 

Договорно-правовую базу двусторонних узбекско-американских отношений составляют более 60 
соглашений. Двустороннее военно-техническое сотрудничество осуществляется на основе ежегодно 
утверждаемого плана военных контактов между Вооруженными Силами Республики Узбекистан и 
Цетркомом ВС США.  Interfax, 21.8.2009г. 

– Диалог между НАТО и Узбекистаном продолжается, т.к. стороны стремятся преодолеть возникшие 
в недавнем прошлом трудности. Об этом говорится в пресс-релизе посольства США в Ташкенте. В нем 
отмечается, что Североатлантический союз приветствует участие представителей страны в заседаниях 
Совета евроатлантического партнерства и в дискуссиях с членами НАТО и партнерами. Хотя 
сотрудничество с Узбекистаном сулило большие надежды, с 2005г. наблюдается замедление его развития. 
По-прежнему осуществляется сотрудничество в таких областях, как обучение и подготовка кадров и 
гражданское чрезвычайное планирование. 

По мнению американских дипломатов, с 2002г. Узбекистан играет ключевую роль в предоставлении 
поддержки действиям членов НАТО в Афганистане. Узбекистан дал разрешение Германии на 
использование аэродрома в г. Термезе. Узбекистан также предоставил право на пролет над своей 
территорией и транзит для перевозок личного состава и предметов снабжения членов НАТО. 

«Несмотря на то, что в 2005г. поддержка большинству членов НАТО была прекращена, через страну 
по-прежнему проходит один из основных транзитных маршрутов для перебросок гуманитарных грузов в 
Афганистан, большая часть которых доставляются по мосту Хайратон. Узбекские специалисты помогают в 
осуществлении важных инфраструктурных проектов в Афганистане, включая реконструкцию десяти 
мостов, связывающих север страны с Кабулом», – говорится в пресс-релизе посольства. 

Отношения между НАТО и Узбекистаном начались в 1991г., когда Узбекистан вошел в состав Совета 
североатлантического сотрудничества (позднее, в 1997г. переименован в Совет евроатлантического 
партнерства). «Следующими этапами продвижения отношений стало присоединение Узбекистана к 
программе «Партнерство ради мира» (ПРМ) в 1995г., и к Процессу планирования и анализа (ПАРП) в 
2002г. В последующие годы усилился процесс содействия внутренним реформам в Узбекистане, и 
продолжала увеличиваться роль страны в деятельности по линии ПРМ. В 2005г. сотрудничество 
замедлилось. Некоторое время Узбекистан не принимал участия в заседаниях СЕАП, но сейчас НАТО и 
Узбекистан возобновили регулярный диалог через СЕАП и ведут сотрудничество в ряде конкретных 
областей», – заключается в пресс-релизе американского посольства. 

По данным посольства США в Ташкенте, Узбекистан продолжает участвовать в семинарах и 
симпозиумах по оборонной политике и стратегии по линии Партнерства ради мира, а также в мероприятиях 
по обучению офицеров ВС Узбекистана с акцентом на изучении английского и французского языков. 
НАТО готова рассмотреть вопрос о расширении помощи на данном направлении, если поступит 
соответствующий запрос от узбекских властей. Важными направлениями сотрудничества являются 
гражданское чрезвычайное планирование и координация помощи при стихийных бедствиях и катастрофах. 
В апр. 2003г. Узбекистан провел у себя первые в Центральной Азии учения под эгидой СЕАП. На учениях 
«Фергана-2003» отрабатывалось международное реагирование на крупное землетрясение в регионе.  

НАТО и Узбекистан продолжают сотрудничать на данном направлении. Консультируясь с членами 
НАТО, Узбекистан развивает возможности своих гражданских сил и средств по реагированию на 
природные и техногенные чрезвычайные ситуации. Это охватывает совершенствование процедур 
планирования и методики организации спасательных операций. По линии программы «Наука ради мира и 
безопасности» Узбекистан получил гранты на свыше 50 проектов сотрудничества в сфере науки и 
окружающей среды. Среди них – исследования радиоактивных рисков в Центральной Азии, водоснабжение 
и опреснение воды на основе солнечной энергии для нужд населения района Аральского моря и проект 
моделирования для оценки экологической безопасности в Хорезме.  

Узбекистан участвует в проекте Виртуального шелкового пути, цель которого – с помощью 
спутниковой сети улучшить доступ к сети интернет университетов и научно-исследовательских 
учреждений в странах Кавказа и Центральной Азии. Могут быть рассмотрены и другие варианты проектов 
по линии программы «Наука ради мира», например, преобразование имеющегося в Узбекистане 
токсичного окислителя ракетного топлива «меланж».  ИА Regnum, 22.7.2009г. 
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– По поручению правительства Узбекистана Службой национальной безопасности (СНБ) республики 
в среду проведено уничтожение крупной партии наркотических средств, изъятых правоохранительными 
органами в ходе борьбы с наркобизнесом. Как сообщили в пресс центре СНБ, 1355 кг. наркотиков было 
сожжено в специально выделенных доменных печах в присутствии членов Госкомиссии по контролю за 
наркотиками, представителей Управления ООН по наркотикам и преступности, общественности и СМИ. 

Из общего объема ликвидированных наркотиков 975 кг. составляет героин, 270,5 кг. – опий, 88 кг. – 
марихуана, 16 кг. – гашиш. Было уничтожено большое количество маковой соломки, конопли и 
психотропных препаратов в виде таблеток и растворов. 

«С 1994г., когда в Узбекистане впервые было сожжено более 14 т. наркотических средств, к 
настоящему времени их уничтожено 43 т. 750 кг.», – сказали в пресс-центре. 

Отмечается, что все уничтоженные наркотические средства проходили в качестве вещественных 
доказательств по уголовным делам, по которым приговоры судов вступили в силу. В пресс-центре СНБ 
подчеркнули, что правоохранительные органы Узбекистана осуществляют специальные комплексные 
операции по выявлению и пресечению противоправной деятельности транснациональных 
наркогруппировок, перекрытию каналов контрабанды, ликвидации наркопосевов и предотвращению 
распространения наркомании. 

В СНБ отмечают, что опий и героин афганского происхождения проникают в Узбекистан через 
Таджикистан непосредственно из Афганистана через реку Амударья на юге в Сурхандарьинскую область, 
на юго-востоке Самаркандскую и Сырдарьинскую области и на северо-востоке – в области Ферганской 
долины и Ташкентскую область. 

В сфере борьбы с распространением наркотиков Узбекистан реализует двусторонние договора с 
различными странами, а также многосторонние в рамках СНГ, ШОС, ЦАРИКЦ, ОДКБ. В марте-мае 
правоохранительные органы республики провели национальный сегмент международной операции 
ТАРСЕТ по отслеживанию и пресечению контрабанды прекурсоров, в особенности уксусного ангидрида в 
направлении Афганистана. 

«Операции позволили отработать механизмы совместной работы правоохранительных органов стран 
Центральной Азии и России в сфере пресечения контрабанды прекурсоров», – сказали в СНБ. За 2008г. по 
республике было выявлено 10 200 наркопреступлений. Из незаконного оборота изъято 3 т. 550 кг. 
наркотиков. В т.ч. 1 т. 471 кг. героина, 1 т. 62 кг. опия, 810 кг. марихуаны. В Узбекистане на диспансерном 
и профилактическом учете состоит 21439 тысяч наркопотребителей.  Interfax, 24.6.2009г. 

– США не рассматривают вопрос о размещении военной базы в аэропорту Навои в Узбекистане, 
сообщил посол США в Казахстане Ричард Хоугланд. «С самого начала обсуждения этого вопроса министр 
обороны США Гейтс, заявлял, что мы рассматриваем альтернативные варианты (размещения военной 
базы) и мы продолжаем их изучать. Но позвольте вас заверить, что вопрос о создании военной базы в 
Узбекистане не находится среди рассматриваемых (вариантов)», – сообщил он на пресс конференции в 
среду в Астане. 

Посол напомнил, что руководство Узбекистана разрешило использовать аэропорт Навои для 
транспортировки невоенных грузов через Узбекистан для поддержки войск коалиции в Афганистане. «Эти 
товары пребывают воздушным путем в Навои, а после этого автотранспортом доставляются в Афганистан, 
это невоенные грузы», отметил Р.Хоугланд. «Я знаю, что СМИ очень много пишут и говорят о намерениях 
США разместить военную базу в Центральной Азии, но в большей степени такие рассуждения неверны», – 
подчеркнул он. 

Ранее «Независимая газета» сообщила, что Вашингтон и Ташкент ведут переговоры об открытии 
американской военной базы в Узбекистане в качестве замены авиабазе «Манас» в Киргизии. «Если все-таки 
Бишкек откажется от американского военного присутствия, то американские самолеты смогут 
перебазироваться в узбекский международный аэропорт «Навои», – написала газета со ссылкой на члена 
американского Совета по международным отношениям, ассоциированного директора исследований в 
области международной безопасности Йельского университета Джеффри Манкоффа. 

По его словам, США обратились к Узбекистану с предложением разместить на территории 
республики военную базу. Решение о выводе коалиционной авиабазы «Манас» было принято Киргизией 20 
фев., и в течение 180 дней, до 18 авг., территорию республики должен покинуть последний 
военнослужащий базы.  Interfax, 10.6.2009г. 

– Представитель американского Совета по международным отношениям (Council on Foreign 
Relations), Ассоциированный директор Исследований в области международной безопасности Йельского 
университета и сотрудник Центра российских и евразийских исследований (США) Джеффри Манкофф в 
своей статье в издании Council on Foreign Relations сообщил, что Соединенные Штаты обратились к 
Узбекистану как к возможной альтернативе по размещению своей военной базы. По его словам, 
американское присутствие в регионе Центральной Азии уже начало расширяться. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 296

«Перед лицом повышающейся неустойчивости в Пакистане американские войска все более и более 
разворачиваются к постсоветской Средней Азии как к альтернативному маршруту для отгрузки поставок в 
Афганистан. Киргизия в наст.вр. – главный пункт транзита Вашингтона, но, под давлением из Москвы, 
киргизское правительство указало американским войскам покинуть авиабазу «Манас» к авг. 2009г. В связи 
с этим Соединенные Штаты недавно обратились к Узбекистану как к возможной альтернативе», – 
заключает американский эксперт. 

Президент Узбекистана Ислам Каримов 3 июня в резиденции Оксарой принял посла США в 
Узбекистане Ричарда Норланда, в ходе которого было обсуждено дальнейшее развитие сотрудничества в 
сфере региональной безопасности, торгово-экономического партнерства, а также реализации 
перспективных проектов в гуманитарной и других областях. Глава узбекского государства отметил, что эта 
встреча является хорошей возможностью для обмена мнениями по вопросам двустороннего и 
многостороннего сотрудничества, представляющим взаимный интерес. По данным посольства США в 
Узбекистане, США и Узбекистан достигли соглашения об использовании навоийского аэропорта и 
транспортных систем Узбекистана для коммерческого транзита небоевых военных грузов в Афганистан. 
 ИА Regnum, 8.6.2009г. 

– В рамках проекта ОБСЕ «Содействие совершенствованию системы подготовки кадров для 
правоохранительных органов в академии МВД Республики Узбекистан» в нояб. 2008г. делегация 
сотрудников Академии посетила Австрийскую Республику, где была изучена деятельность полиции, 
система подготовки кадров, содержание образовательного процесса в Академии безопасности МВД 
Австрии. Следствием того визита и продолжением сотрудничества на новом этапе стал приезд в 
Узбекистан сотрудников этой Академии, сообщили в пресс-службе Академии МВД республики. 

Австрийские специалисты с 19 по 21 мая в Центре инновационных педагогических технологий 
Академии МВД провели семинар-тренинг для сотрудников образовательных учреждений и практических 
органов МВД Узбекистана на тему «Права человека и профессиональная этика в деятельности 
правоохранительных органов». Семинар проводили международные эксперты ОБСЕ в области 
полицейской деятельности – начальник отдела международных связей академии безопасности Австрии 
Петер Ламплот и сотрудник данного отдела Марио Кребс. Всего обучением, которое проходило в 
интерактивной форме, были охвачены 23 чел. 

«Выступая в день открытия семинара-тренинга, Координатор проектов ОБСЕ в Узбекистане посол 
Иштван Венцель подчеркнул, что тема семинара очень актуальна в рамках того внимания, которое сейчас 
уделяется в мире проблеме соблюдения прав человека. Он отметил, что генеральная ассамблея 
Организации Объединенных Наций объявила 2009г. «Международным годом образования в области прав 
человека» и участие международных экспертов из Академии безопасности МВД Австрии в данном 
семинаре-тренинге будет, несомненно, способствовать расширению европейского опыта подготовки 
сотрудников правоохранительных органов в этой сфере и в Узбекистане», – отметил представитель пресс-
службы. 

В течение трех дней эксперты рассказывали участникам семинара о системе организации 
австрийской полиции, о тех требованиях, которые предъявляются к профессиональным качествам 
полицейских. В ходе оживленных дискуссий обсуждались актуальные вопросы функционирования 
правоохранительных органов обоих стран, состоялся содержательный обмен мнениями по вопросам 
подготовки кадров для правоохранительной системы, были изучены программы профессиональной 
подготовки кадров в Австрии. «Большое внимание в ходе семинара было уделено проблеме соблюдения 
прав человека сотрудниками органов внутренних дел при осуществлении ими своей профессиональной 
деятельности. Было подчеркнуто, что должностные лица по поддержанию правопорядка играют 
исключительно важную роль в защите права человека на жизнь, свободу и безопасность, как это 
гарантируется во Всеобщей декларации прав человека и подтверждается в международном пакте о 
гражданских и политических правах.  

Они должны пройти общую подготовку по социальным проблемам, демократическим свободам, 
правам человека, и в частности по Европейской конвенции по правам человека. В ходе семинара были 
рассмотрены существующие нормы, стандарты, положительные принципы соблюдения прав человека и 
практика их применения в деятельности правоохранительных органов. Участники обсудили условия, 
позволяющие правоохранительным органам выполнять свои задачи в соответствии с принципами 
демократии и верховенством закона. В ходе оживленных дискуссий были обсуждены проблемы 
профессиональной этики сотрудников правоохранительных органов.  

Четко прозвучала мысль – чтобы оправдывать доверие населения, полиция должна следовать кодексу 
профессионального поведения и демонстрировать профессионализм и добропорядочность. Этот кодекс 
должен отражать наивысшие этические ценности, выраженные в обязательных основах 
правоохранительной деятельности. В своей работе сотрудники должны демонстрировать высокую степень 
добропорядочности, готовность противостоять искушению злоупотребить, а также следовать этим 
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ценностям. Сотрудники должны выполнять свой долг умело, честно, беспристрастно и результативно, 
учитывая исключительно интересы общественности и людей, которым они служат», – пояснил 
представитель пресс-службы. 

Он обратил внимание на то, что большое внимание в ходе семинара было уделено вопросам 
методики преподавания, организации учебных занятий по рассматриваемым вопросам. Под руководством 
экспертов участники семинара-тренинга получили навыки самостоятельной разработки сценариев занятий, 
а затем и провели презентации своих учебных занятий в ходе дискуссий. Семинар-тренинг вызвал большой 
интерес у его участников, продемонстрировав высокий профессионализм как международных экспертов, 
проводивших его, так и участников из числа профессорско-преподавательского состава Академии, других 
образовательных учреждений и подразделений МВД республики. 

«Подводя итоги семинара, старший советник Координатора проектов ОБСЕ в Узбекистане Бернар 
Руо отметил важную роль проведения таких встреч для развития международного сотрудничества в 
области подготовки полицейских кадров и подчеркнул, что ОБСЕ и в дальнейшем будет развивать 
сотрудничество с Академией в этом направлении. Петер Ламплот и Марио Кребс поблагодарили 
Координатора проектов ОБСЕ и руководство Академии за возможность проведения подобных встреч и 
условия, которые были созданы для эффективной организации семинара-тренинга.  

В своем выступлении он дал высокую оценку организации профессиональной подготовки в стенах 
Академии и выразил уверенность, что связи между Академией МВД Узбекистана и Академией 
безопасности Австрии будут плодотворно развиваться и в будущем. Они отметили, что данный визит будет 
еще больше способствовать установлению дружеских отношений между министерствами внутренних дел 
двух стран и обогащению образовательного процесса за счет использования положительного опыта наших 
стран в этом направлении. По итогам семинара-тренинга его участники получили соответствующие 
сертификаты», – заключил собеседник агентства.  

По данным пресс-службы академии МВД, в рамках проекта ОБСЕ «Содействие совершенствованию 
системы подготовки кадров для правоохранительных органов в Академии МВД Республики Узбекистан» в 
течение уже нескольких лет осуществляется большая программа по внедрению в образовательный процесс 
европейского опыта подготовки полицейских кадров. За это время Академия расширила контакты с 
образовательными учреждениями зарубежных правоохранительных органов, в числе которых Ирландия, 
Чехия, Венгрия, Австрия.  ИА Regnum, 24.5.2009г. 

– Меры по созданию Коллективных сил оперативного реагирования (КСОР) обсудит генеральный 
секретарь ОДКБ Николай Бордюжа во время рабочего визита в Узбекистан, который состоится 21-22 мая. 
«Это плановая поездка. Она проводится в рамках подготовки к намеченному на июнь саммиту 
Организации и для обсуждения мер по реализации решений внеочередного заседания Совета коллективной 
безопасности ОДКБ о создании КСОР», – сообщил Н.Бордюжа перед вылетом в Ташкент. В ходе визита 
запланированы встречи Н.Бордюжи с руководством аппарата Совета национальной безопасности, 
министерств иностранных дел и обороны Узбекистана. 

В секретариате ОДКБ агентству сообщили, что поездкой в Узбекистан продолжается серия рабочих 
визитов генсека в рамках подготовки к очередному заседанию Совета коллективной безопасности 
организации. За полтора месяца Н.Бордюжа посетил Армению, Киргизию, Таджикистан и Белоруссию, где 
провел встречи с высшим военно-политическим руководством этих государств, сообщили в секретариате 
ОДКБ. 

Решение о создании КСОР ОДКБ было принято на саммите организации 4 фев. в Москве. В ОДКБ 
входят Россия, Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан.  Interfax, 21.5.2009г. 

– Российские спецслужбы считают, что террористическая организация «Исламское движение 
Узбекистана» пытается стать «дистрибутором» афганских наркотиков в Центральной Азии и России. «Как 
известно, «Исламское движение Узбекистана» контролирует перевалы в таджикско-киргизско-узбекском 
приграничье и обеспечивает каналы поступления денежных средств в обмен на поставку наркотиков и 
оружия как в собственных интересах, и так и в интересах своих афганских подельников», – сообщил 
директор Федеральной службы РФ по наркоконтролю Виктор Иванов в Москве во вторник на совещании 
ШОС, посвященном борьбе с афганским наркотрафиком. 

«Из просто транзитера эти силы стремятся стать дистрибуторами наркотиков как в Средней Азии, так 
и в России. Их эмиссары просачиваются в нашу страну как под видом торговцев, так и религиозных 
проповедников. Зачастую подобное миссионерство имеет следствием развертывание в регионе нелегальной 
наркосети и одновременно инфильтрацию экстремистских организаций. Это мы наблюдаем на Кавказе, 
Урале, в Сибири и Поволжье», сказал В.Иванов. 

Он отметил, что в прошлом в так называемые «черные списки» ООН вошли «Исламское движение 
Узбекистана» и «Хизб-ут-Тахрир». «Эти организации ставят своей прямой целью свержение законных 
правительств в регионе и, в частности, в Узбекистане, ведут активную вербовочную и подрывную работу, 
организуют террористические акты», сказал глава Наркоконтроля.  Interfax, 19.5.2009г. 
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– В течение нескольких лет правительство Соединенных Штатов сотрудничает с Узбекистаном в 
области криминалистики. Об этом сообщил посол США в Узбекистане Ричард Норланд. По его словам, 
американское правительство инвестировало 900 тыс. долл. в модернизацию Центральной судебно-
криминалистической лаборатории при министерстве здравоохранения Узбекистана, а также 
организовывает проведение тренингов с приглашенными специалистами и оказывает специалистам из 
Узбекистана поддержку, необходимую для участия в профессиональных конференциях. «Совершенная 
судебная система способствует отправлению справедливого правосудия. Посольство США гордится нашим 
долгосрочным сотрудничеством с Узбекистаном по дальнейшему усовершенствованию криминалистики», 
– отметил глава диппредставительства США в Ташкенте. 

Ричард Норланд отметил, что судебно-криминалистическая лаборатория министерства 
здравоохранения Узбекистана стремится к получению сертификата Международной организации по 
стандартам, и он уверен, что они этого достигнут. По данным посольства США в Ташкенте, главный 
судебно-медицинский эксперт из Хьюстона, штат Техас, Луис Санчес в течение недели провел в 
Узбекистане тренинги для криминалистов, следователей, сотрудников прокуратуры и судей по таким 
аспектам криминалистики, как идентификация ядовитых веществ в теле и определение лица, 
подозреваемого в совершении преступления, по анализу ДНК.  

На конференциях, которые проходили с 27 апреля по 3 мая в Ташкенте и Бухаре, Луис Санчес читал 
лекции на такие темы, как «Смертельные случаи от наркотической интоксикации и огнестрельные 
ранения», «Автомобильные катастрофы, синдром внезапной детской смерти (СВДС) и жестокое обращение 
с детьми» и «Основание и методы засвидетельствования факта смерти». Главной темой обсуждения на 
семинарах Санчеса в Узбекистане стали разработка и обеспечение соблюдения стандартов при сборе улик 
на месте совершения преступления, последующей надлежащей их транспортировки и проведении анализов 
в лаборатории.  ИА Regnum, 17.5.2009г. 

– 24 апреля состоялось очередное заседание Совета национальной безопасности при президенте 
Республики Узбекистан, сообщили в пресс-службе главы государства. По словам собеседника агентства, 
заседание вел президент страны, председатель Совета национальной безопасности Ислам Каримов. 

«Основные вопросы, обсужденные на заседании и по которым приняты необходимые решения, – это 
вопросы, связанные с принятием дополнительных мер с целью усиления борьбы с различными угрозами и 
вызовами безопасности и стабильности в стране и регионе», – отметил представитель пресс-службы. Он 
также сообщил, что были заслушаны отчеты руководителей правительства и соответствующих ведомств о 
ходе реализации на местах мероприятий антикризисной программы, осуществляемой в стране. 

За последние годы спецслужбам Узбекистана удается довольно успешно противостоять различным 
экстремистки настроенным группировкам. Тем не менее, в соседних странах, в частности в Таджикистане, 
только за три месяца нынешнего года спецслужбы задержали более 10 чел., подозреваемых в причастности 
к «Исламскому движению Узбекистана» – организации, которая связана с международной 
террористической сетью «Аль-Каида« и «Талибан«. 

По словам зампредседателя Госкомитета национальной безопасности Таджикистана генерала 
Абдулло Назарова, «в течение последних двух месяцев были задержаны несколько десятков членов этой 
организации». 

На этой неделе в Германии начался суд в отношении членов «зауэрландской ячейки» ИДУ. Узбекская 
сторона обращает внимание на то, что несмотря на огромные усилия и предпринимаемые меры со стороны 
международного сообщества и коалиционных сил по поддержанию мира в Афганистане, ситуация, к 
сожалению, имеет тенденцию к ухудшению, гибнут мирные люди. 

Положение в Афганистане усугубляет растущий объем афганского наркотрафика, который 
становится одним из важных источников финансирования боевиков, дестабилизации обстановки в самом 
Афганистане и в соседних с ним государствах. Заслуживает внимания предложение президента 
Узбекистана Ислама Каримова по возрождению так называемой группы 6+2. Она состояла из 
непосредственных соседей Афганистана, а также России и США. Узбекистан предлагает преобразовать ее в 
группу 6+3, включив в ее состав Североатлантический альянс. По мнению узбекской стороны, контактная 
группа, в которую должны войти шесть стран-соседей Афганистана – Иран, Китай, Пакистан, 
Таджикистан, Туркменистан, Узбекистан, а также Россия, США и НАТО, может стать важнейшим 
механизмом для выработки общих принципов урегулирования афганской проблемы.  ИА Regnum, 
25.4.2009г. 

– В Ташкенте при участии представителей всех правоохранительных и судебных органов, 
дипкорпуса, СМИ страны состоялось уничтожение 1,711 т. наркотических средств, которые ранее 
проходили в качестве вещественных доказательств по уголовным делам и вступлением в силу приговора 
суда подлежат к сжиганию в соответствии с законодательством. «Всего уничтожено более 501 килограмма 
героина, 1,104 т. опия, 90,5 кг. гашиша, более 11 кг. марихуаны, а также большое количество маковой 
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соломы, конопли и психотропных препаратов в виде таблеток и растворов, – пояснил представитель пресс-
центра Службы национальной безопасности Узбекистана. 

По его словам, в 2008г. в Узбекистане выявлено всего 10,2 тыс. наркопреступлений (в 2007г. – 9,435 
тыс.). Из незаконного оборота изъято 3,55 т. наркотиков, что на 1 т. больше чем в 2007г. (2,114 т.). В 
частности, изъяты 1,471 т. героина (480 кг. в 2007г.), 1,062 т. опия (731 килограмм в 2007г.), 810 кг. 
марихуаны (681 кг. в 2007г.), 68 кг. гашиша (53 кг. в 2007г.), 138 кг. маковой соломы (169 кг. в 2007г.). 

«Объем уничтожаемых наркотических средств из года в год увеличивается. Если в 2003г. в Ташкенте 
в присутствии дипломатов, представителей международных организаций и средств массовой информации 
было сожжено 217 кг. наркотиков, то в 2008г. было уничтожено 1.435 кг., а всего с 1994г. в Узбекистане 
сожжено свыше 40 т. наркотических средств», – отметил сотрудник пресс-центра. Он обратил внимание на 
то, что основными факторами, оказывающими негативное влияние на наркоситуацию в Узбекистане, 
являются наркопроизводство в соседнем Афганистане и поток афганского героина и опия по «Северному 
маршруту». 

«Усилия наркогруппировок по-прежнему направлены на переброску афганских наркотиков в Россию 
и страны Европы, и, как следствие, возрастает количество наркотиков на территориях стран Центральной 
Азии, в т.ч. в Узбекистане, находящихся на пути следования наркопотока», – заключил собеседник 
агентства. 

Правоохранительным органам Узбекистана удалось увеличить количество изъятых наркотиков в 
2008г. по сравнению с 2007г. почти в пять раз. По данным центральноазиатского управления ООН по 
контролю за наркотиками, количество изъятых наркотиков в Узбекистане за 9 месяцев 2008г. по сравнению 
с этим же периодом 2007г. возросло на 489%. Было изъято 1.151 кг. героина, 995 кг. опиума, 60 кг. 
канабиса и 137 кг. гашиша. В 2008г. в стране было зафиксировано несколько небывалых по размеру 
изъятий. В 2008г. в Кашкадарьинской обл. Узбекистана единовременно было изъято 568 кг. героина, 220 кг. 
героина в Бухарской обл., 133 килограмма героина в Сурхандарьинской обл. В разное время в 
Сурхандарьинской обл. за указанный период было зафиксировано четыре изъятия – 344, 190, 150 и 72 кг. 
опия.  ИА Regnum, 14.4.2009г. 

– 12 млрд.долл. в год составляет доход от торговли людьми в странах-членах Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС), сообщил генеральный прокурор Республики Узбекистан Рашитжон 
Кадыров, выступая на седьмом заседании генеральных прокуроров государств-членов Шанхайской 
организации содружества. 

Как сообщили в пресс-службе генеральной прокуратуры, Кадыров указал на трансграничный 
характер этой проблемы. Использование поддельных документов при совершении этих преступлений 
влечет за собой рост нелегальной миграции, негативно сказывающийся на экономике стран-участников 
ШОС, отметил он. 

Рашитжон Кадыров высоко оценил роль эффективного международного взаимодействия 
правоохранительных органов по вопросам правовой помощи при расследовании тяжких и особо тяжких 
преступлений, в т.ч. торговли людьми. Он выразил признательность своим коллегам за своевременное 
разрешение вопросов, связанных с экстрадиций подозреваемых и обвиняемых: в целом за 2008г. 
правоохранительными органами Узбекистана подготовлен 21 запрос об экстрадиции, по которым уже 
выдано 18 лиц. Генеральный прокурор Республики Узбекистан обратил особе внимание собравшихся на 
необходимость активизации совместного сотрудничества, в частности, организацию постоянных 
совместных консультаций в целях обмена имеющимся опытом. 

Генеральный прокурор Российской Федерации Юрий Чайка отметил, что, как показывает опыт 
российской прокуратуры, преступления в сфере торговли людьми являются прибыльным для 
организованных преступных группировок криминальным бизнесом. В 2008г. в Российской Федерации 
выявлено около сотни преступлений, связанных с торговлей людьми, по которым окончены 
расследованием и направлены в суд 68 уголовных дел. Разоблачено 70 торговцев «живым товаром». По 
данным Международной организации труда, жертвами торговли людьми ежегодно становятся более 1 млн. 
200 тыс.чел., в т.ч. свыше 500 тыс.чел. на территории стран Европейского Союза. 40% из них заставляют 
заниматься проституцией и свыше 20% привлекают к принудительному труду. 

Юрий Чайка обратил внимание участников заседания на необходимость консолидации 
международных усилий в борьбе с торговлей людьми. С этой целью в 2008г. межпарламентской 
ассамблеей государств-участников Содружества Независимых Государств с участием генеральной 
прокуратуры РФ разработаны и приняты два модельных закона: «О противодействии торговле людьми» и 
«Об оказании помощи жертвам торговли людьми», а также Рекомендации по унификации и гармонизации 
законодательства государств-участников Содружества Независимых Государств в данной сфере. Они 
охватывают широкий спектр мер предупреждения, выявления, пресечения и раскрытия преступлений, 
также вопросы оказания помощи жертвам. 
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Седьмое заседание генеральных прокуроров государств-членов Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС) проводится в рамках мероприятий председательства Российской Федерации в 
Шанхайской организации сотрудничества в 2008-09гг. в сфере сотрудничества по обеспечению 
стабильности и безопасности. В работе заседания, проходящего под председательством генерального 
прокурора Российской Федерации Юрия Чайки, принимают участие генеральные прокуроры республик 
Казахстана – Кайрат Мами, Киргизии – Эльмурза Сатыбалдиев, Таджикистана – Бободжон Бобохонов, 
Узбекистана – Рашитжон Кадыров и Верховной народной прокуратуры КНР (в ранге вице-премьера) – Цао 
Цзяньминь.  ИА Regnum, 13.4.2009г. 

– Узбекистан разрешил наземную доставку через свою территорию невоенных грузов США для 
действующего в Афганистане контингента НАТО, сообщает со ссылкой на заявление узбекского 
президента Ислама Каримова агентство Франс Пресс. «Узбекистан согласился разрешить транзит 
невоенных, я подчеркиваю, невоенных грузов через узбекскую территорию в Афганистан в соответствии с 
существующим узбекским законодательством», – цитирует агентство слова Каримова. 

Ранее в среду сотрудник пресс-службы МЧС Казахстана сообщил о том, что транзит американских 
невоенных грузов через территорию Казахстана в Афганистан прошел без особых проблем. По словам 
собеседника агентства, «груз прошел через территорию Казахстана и сейчас находится уже в Узбекистане, 
никаких проблем с ним не было». США отправляют транзитные грузы для своих дислоцированных в 
Афганистане частей и подразделений с Балтийского моря через Россию, Казахстан и Узбекистан. 

Казахстан 9 фев. разрешил транзит по своей территории гражданских грузов для тыловой поддержки 
военного контингента США в Афганистан. 

В нояб. 2008г. парламент Казахстана ратифицировал меморандумы о взаимопонимании между 
правительствами Казахстана и США, направленные на поддержание антитеррористической операции 
международной коалиции «Несокрушимая свобода» в Афганистане. 

США и НАТО остро нуждаются в новых транзитных путях, поскольку контингент американских 
войск в Афганистане увеличился вдвое. Свою роль сыграл и отказ Киргизии продолжить для США аренду 
базы Манас. Несколько дней назад США передали России просьбу провезти несколько контейнеров с 
грузами невоенного назначения в Афганистан через российскую территорию. 

Президент Киргизии Курманбек Бакиев в минувшую подписал закон о выводе авиабазы США в 
международном аэропорту «Манас» вслед за одобрением местным парламентом решения правительства о 
денонсации соглашения с США о пребывании американского воинского контингента на базе в Бишкеке. 

Авиабаза была открыта в Киргизии в дек. 2001г. по мандату ООН для поддержки проводимой 
коалиционными силами антитеррористической операции «Несокрушимая свобода» в Афганистане. На ней 
дислоцируется 1,2 тыс. военнослужащих США, военно-транспортные самолеты и заправщики.  РИА 
«Новости», 25.2.2009г. 

– Узбекистан будет участвовать в коллективных силах оперативного реагирования ОДКБ не на 
постоянной основе, а будет делегировать свои подразделения для участия в операциях, сообщил источник в 
российской делегации. Соглашение о создании коллективных сил оперативного реагирования ОДКБ 
подписано по итогам встречи лидеров стран-участниц организации в среду в Кремле. «Узбекистан 
подтвердил свою готовность участвовать в тех операциях, которые будут проводить объединенные силы, 
но на несколько других принципах, чем остальные участники», – сказал источник. «Когда будут 
проводиться отдельные мероприятия по тематике «терроризм», «наркоугроза», Узбекистан будет 
делегировать свои силы для участия в этих операциях», – пояснил собеседник агентства.  

По его словам, от других стран в состав формирования будут входить силы на постоянной основе. 
Свою позицию Узбекистан обозначил с самого начала обсуждения темы создания коллективных сил 
оперативного реагирования ОДКБ, сообщил источник. «Она не являлась для участников совещания какой-
то неожиданностью», – сказал он.  

Как пояснил пресс-секретарь ОДКБ Виталий Стругавец, на данном этапе Узбекистан предлагает не 
включать в состав этих сил на постоянной основе силы МВД, МЧС, воинские формирования Службы 
наркоконтроля и Службы противодействия незаконной миграции. «Они предлагают только военные 
подразделения включать на постоянной основе», – сказал он, добавив, что в случае необходимости 
Узбекистан будет направлять свои спецслужбы для реагирования на вызовы и угрозы и предотвращения 
чрезвычайных ситуаций.  РИА «Новости», 4.2.2009г. 

– Правительство Узбекистана приняло решение внести дополнения в постановление кабинета 
министров от 25 окт. 2004г. «О стимулировании деятельности по пресечению незаконного перемещения 
товаров через границу Республики Узбекистан», предусматривающее меры по улучшению жилищно- 
бытовых условий и обеспечения социальной защиты военнослужащих Комитета по охране 
государственной границы Службы национальной безопасности и членов их семей. Об этом сообщил 
источник в правительственных кругах республики.  



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 301

Данное постановление ранее было принято в целях укрепления взаимодействия пограничных служб и 
таможенных органов в пресечении незаконного перемещения товаров и ценностей через государственную 
границу Республики Узбекистан, обеспечения материального поощрения отличившихся военнослужащих и 
работников, а также развития материально-технической базы пограничных и таможенных постов.  

«Данным постановлением в 2004г. было разрешено Комитету по охране государственной границы 
Службы национальной безопасности и государственному таможенному комитету Республики Узбекистан 
образовать при Службе национальной безопасности единый внебюджетный Фонд социального развития и 
материального стимулирования работников, обеспечивающих законность перемещения товаров через 
границу Республики Узбекистан», пояснил источник. По его словам, ранее средства указанного единого 
внебюджетного Фонда использовались целевым назначением на поощрение военнослужащих Комитета по 
охране государственной границы и работников таможенных органов, непосредственно участвующих в 
пресечении незаконного перемещения товаров и имущества через границу Республики Узбекистан, а также 
на укрепление материально-технической базы таможенных и пограничных постов. «Теперь в соответствии 
с внесенными дополнениями средства единого внебюджетного Фонда будут использоваться также на 
оплату первоначального взноса военнослужащим Комитета по охране государственной границы Службы 
национальной безопасности по ипотечному кредитованию», заключил собеседник агентства.  

Документом с 1 нояб. 2004г. был установлен следующий порядок распределения средств от 
реализации товаров или иных ценностей, изъятых таможенными органами и пограничниками в результате 
незаконного их перемещения через границу Республики Узбекистан и обращенных в установленном 
законодательством порядке в доход государства: 70% – в госбюджет; 20% – в единый внебюджетный Фонд 
социального развития и материального стимулирования работников, обеспечивающих законность 
перемещения товаров через границу; 10% – в Фонд развития судов и органов юстиции. Также установлен 
порядок, при котором средства, поступающие в указанный единый внебюджетный Фонд, 
перераспределяются в равных долях с зачислением на соответствующие субсчета в следующих размерах от 
общей суммы реализации товаров, обращенных в доход государства: Комитету по охране государственной 
границы Службы национальной безопасности – 10%; государственному таможенному комитету – 10%.  

В Обращении президента Ислама Каримова, посвященного 17-летию образования Вооруженных Сил 
Узбекистана, говорилось об обеспечении полной реализации намеченных масштабных мер по повышению 
эффективности социальной защиты военнослужащих и их семей, дальнейшее совершенствование системы 
материального стимулирования в армии. В частности, президент Узбекистана поставил задачу 
безусловного выполнения утвержденной государственной программы обеспечения жильем 
военнослужащих, рассчитанной на период до 2015г., реализовать меры по улучшению их медицинского, 
курортно-санаторного обслуживания.  ИА Regnum, 4.2.2009г. 

– В Узбекистане 80% осужденных занято оплачиваемой работой. Об этом заявил заместитель 
начальника главного управления исполнения наказаний МВД Узбекистана Норбобо Рахимов, в ходе 
прошедшего в Андижане семинара, посвященного вопросам обеспечения прав заключенных и их контроля 
в рамках совершенствования системы исполнения наказаний. По его словам, средняя зарплата осужденных 
составляет 40-42 тыс. сумов (30 долл.).  

Представитель МВД в докладе на тему «Уголовно-исполнительное законодательство и дальнейшая 
либерализация индивидуализации и дифференциации исполнения наказаний на основе международных 
правовых норм» отметил, что реформы начаты в данной сфере в 2001г. «Большое значение для 
ресоциализации личности, отбывшей сроки наказания, имеют организованные курсы обучения различным 
профессиям. В частности, в Андижане совместно с немецкой ассоциацией народных университетов 
осуществлен один из таких проектов», – подчеркнул один из руководителей ГУИН МВД. 

В мире насчитывается более 9 млн. заключенных. В европейских странах в расчете на 100 тысяч 
населения меньше всего заключенных в Исландии (40 чел.). В Португалии – 45, в Казахстане 475 чел. В 
Узбекистане на 100 тыс. чел. приходится 138 заключенных (всего 39 тысяч). В суммарном количестве 
больше всего под стражей находится в США и Китае, соответственно 2,5 и 1,5 млн.чел.  ИА Regnum, 
26.1.2009г. 

УКРАИНА 

Армия, полиция 
– МИД Украины предложило организовать охрану украинских судов либо судов с украинским 

экипажем от нападений сомалийских пиратов. Как сообщил глава МИДа Петр Порошенко, охрана будет 
осуществляться силами украинских спецназовцев. По словам министра, уже достигнуто соглашение с 
кабинетом министров о финансировании проекта. 

Сопровождение судов украинскими спецназовцами будет осуществляться в рамках специальной 
международной операции ЕС по борьбе с сомалийскими пиратами под кодовым названием «Аталанта». 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 302

Как заявил в эфире телеканала «Украина» в понедельник вечером министр иностранных дел Петр 
Порошенко, уже достигнуто соглашение с кабинетом министров о финансировании такого сопровождения 
с 2010г. «Мы ведем переговоры со всеми странами о том, чтобы спецназ Украины был допущен на 
иностранные суда, экипаж которых состоит в основном из наших моряков»,- добавил господин Порошенко. 
Он не назвал объемов финансирования этого проекта.  

Как сообщили в аппарате Совета национальной безопасности и обороны, вопрос об участии Украины 
в операции «Аталанта» находится на межведомственном рассмотрении уже около месяца, пишет 
Коммерсант. «Президент должен подписать соответствующий указ, а парламент – одобрить участие 
вооруженных сил в программе «Аталанта». Необходимо также внести изменения в закон «Об участии в 
международных миротворческих операциях», которые позволят использовать украинский спецназ за 
границей».  

По данным минобороны, для того чтобы отправить украинский военный корабль в район Аденского 
залива, необходимо 20 млн. грн. В министерстве отметили готовность подразделений морской пехоты 
военно-морских сил сопровождать украинские суда. 

Готовность предоставить специальные подразделения для борьбы с сомалийскими пиратами также 
выразили в Службе безопасности (СБУ). Как сообщили в СБУ, ведомство «располагает всеми 
необходимыми средствами для защиты украинских кораблей от пиратов». Скорее всего, принимать участие 
в международных операциях будет спецподразделение «Альфа», хотя оно не имеет полномочий 
действовать за пределами Украины.  

Первый командир подразделения СБУ «Альфа», генерал-лейтенант Василий Крутов объяснил, что 
отразить атаку судна пиратами способна «небольшая группа специально обученных людей». «Достаточно 
двух выстрелов снайпера – по баку и по двигателю пиратского судна, – чтобы не допустить захвата корабля 
и остановить нападающих», – отметил господин Крутов. Однако он не исключил, что после этого атаки 
пиратов «станут более опасными», а действия захватчиков – в большей степени рассчитаны на поражение 
экипажа судна.  www.trans-port.com.ua, 13.11.2009г. 

– Кабинет министров Украины создал правительственную комиссию по вопросам обеспечения 
обороноспособности и национальной безопасности Украины, сообщает 22 окт. пресс-служба 
правительства. 

В соответствии с нормативным документом возглавляет правительственную комиссию премьер-
министр, в ее состав входят руководители государственных органов, которые относятся к военной 
организации государства, министры финансов и юстиции, гендиректор Национального космического 
агентства. Правительственная комиссия является консультативно-совещательным органом при кабинете 
министров. Основным заданием правительственной комиссии является обеспечение координации 
согласованных действий органов исполнительной власти по вопросам формирования и реализации 
государственной политики в сфере обороны, развития отечественного оборонно-промышленного 
комплекса, создания и последующего развития сектора безопасности и оснастки его субъектов новейшими 
образцами вооружения и военной техники. 

Эти же функции возложены на Совет национальной безопасности Украины под руководством 
президента, однако заседания этого органа Юлия Тимошенко уже давно не посещает.  ИА Regnum, 
22.10.2009г. 

– «Украинской власти надо сделать все, чтобы Черноморский флот России продолжил аренду баз в 
Крыму и после 2017г. на взаимовыгодных условиях». Об этом в интервью газете «Факты» заявил глава 
Верховной рады Украины Владимир Литвин. 

«ЧФ РФ должен выступать одной из гарантий нашей безопасности. Чтобы неповадно было кому-то 
испытывать на прочность Украину», – отметил спикер украинского парламента. Также Литвин заявил: 
«Внешнеполитический курс, навязанный Украине с 2004г., полностью провален. Нас никто не ждет в 
НАТО и ЕС. Это очевидно всем и в Европе, и, если хотите, во всем мире. Политическая дезориентация 
последних лет только прибавила проблем. Украина после вступления во Всемирную торговую 
организацию (ВТО) превратилась в рынок сбыта низкосортных зарубежных продуктов. Сейчас 
уничтожаются остатки национального животноводства.  

Далее: украинской стороной подписан договор, и страна превратилась в отстойник для нелегалов. 
Далее: украинские власти отдали члену ЕС – Румынии – часть нашей территории. Список уступок 
западным «друзьям» очень длинный, перечисленное – только вершина айсберга. А что мы получили 
взамен? Думаю, каждый сам в состоянии ответить на этот вопрос. За счет людей власть рвалась туда, куда 
и на порог не пустили». «Мы должны во все внешнеполитические документы Украины внести 
соответствующие изменения, исключающие положения по вступлению страны в НАТО. Это нужно 
закрепить на законодательном уровне», – добавил он.  ИА Regnum, 21.10.2009г. 

– Вопрос о возможном использовании украинских радиолокационных станций в рамках программы 
ПРО США находится на уровне обсуждения, заявил на брифинге в четверг в Киеве посол Украины в США 
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Олег Шамшур. В начале окт. замминистра обороны США по международной безопасности Александр 
Вершбоу заявил, что США рассматривают Украину как возможную площадку для размещения РЛС в 
рамках новой архитектуры ПРО в Европе. Ранее американская администрация объявила об отказе от 
размещения систем ПРО в Чехии и Польше в связи с отсутствием информации о том, что в Иране есть 
ракеты, способные поразить цели в Европе. Истинная цель такого шага – жест доброй воли в сторону 
России, которая считала, что программа ПРО в Восточной Европе направлена, на самом деле, против нее. 

«Этот вопрос (использование украинских РЛС) – в состоянии рабочего обсуждения, это достаточно 
начальная фаза», – цитирует Шамшура украинское агентство УНИАН. По словам дипломата, учитывая 
изменения в подходах к архитектуре мировой безопасности, в частности, в свете сближения позиций США 
и РФ, возможность вовлечения в эти процессы Украины выглядит вполне естественным и конструктивным. 

Президент Украины Виктор Ющенко заявил, что Киев не получал предложение Вашингтона 
использовать элементы ПРО на своей территории. Украина имеет две крупные РЛС – в Севастополе в 
Крыму и в Мукачево Закарпатской области. До 12 фев. 2008г. эти две станции работали в интересах 
России, затем РФ отказалась от их использования.  РИА «Новости», 15.10.2009г. 

– Украинская армия находится в кризисе, вызванным недостаточным финансированием в 2009г., 
заявил президент страны Виктор Ющенко, обвинив в сложившейся ситуации правительство во главе со 
своим политическим оппонентом и конкурентом на предстоящих в янв. 2010г. президентских выборах 
Юлией Тимошенко. «Вооруженные силы дошли до критической черты», – сказал Ющенко, отвечая на 
вопросы журналистов после завершения военных учений в крымском поселке Новоозерное. 

Глава государства назвал недостаточное финансирование Вооруженных сил «проблемой номер один» 
и заявил, что она «серьезно разрушает моральный, патриотический дух армии». 

Сейчас украинская армия финансируется на 62% от «минимальной потребности». В 2009г. расходы 
на улучшение технического оснащения украинских Вооруженных сил сократились в три раза по сравнению 
с 2008г. В стране нет денег, чтобы провести ремонт хотя бы одного военного корабля, самолета или 
вертолета. 

Из-за недостатка средств 60% боевого состава украинского флота не способны выполнять боевые 
задания, к боевым действиям не готовы также 40% бронетехники и артиллерии, а 88% вертолетов и 
самолетов не могут подняться в воздух. 28 украинских военных городков отключены от электроснабжения 
из-за задолженности, еще 22 городка, по словам президента, получают электричество только благодаря 
личным договоренностям командования с руководителями предприятий, поставляющих электроэнергию. 

«Посмотрите на эти краны, – сказал президент, указав журналистам на подъемные краны, которые 
использовались для погрузки ракет на ракетные катера во время учений. – Я думаю, для строительства 
курятников в Крыму такие уже не используют». «Хотел бы спросить у премьера: кому нужна такая армия? 
Или это заказ чей-то – на таком пайке держать украинские войска», – сказал президент. 

Из-за нехватки денег 96% личного состава Вооруженных сил Украины вынуждены проходить 
военную подготовку только в учебных классах. «Как в классе можно научить летать на самолете? Летчики, 
которых у нас 250 чел., имеют по четыре часа налета. Какие задания можно ставить перед таким 
экипажем?», – сказал глава государства. 

Виктор Ющенко заявил, что в дек. 2008г., когда принимался бюджет Украины на 2009г., премьер-
министр обещала уже в фев. внести в бюджет изменения – повысить финансирование Вооруженных сил, но 
не сделала этого. «Я не помню бюджета, который демонстрировал бы такое некомпетентное отношение к 
армии, а теперь те же самые ошибки мы повторяем в бюджете 2010г.», – заявил президент. 

«Требую от премьер-министра сделать все, чтобы в полную сумму профинансировать Вооруженные 
силы Украины», – сказал Ющенко, добавив, что в противном случае не подпишет бюджет страны на 2010 
год. По мнению президента, чтобы обеспечить финансирование украинской армии на уровне 2008г. на 
нужны обороны необходимо направить 1,5 млрд. гривен (180 млн.долл.). 

Ющенко также подверг критике обещание Тимошенко полностью перевести украинские 
Вооруженные силы на контрактную форму службы в 2010г. По мнению президента, для этого нужны 
четыре-пять лет.  РИА «Новости», 8.10.2009г. 

– Президент Украины Виктор Ющенко рассчитывает, что новые оперативно-тактические ракетные 
комплексы морского и наземного базирования, которые создаются по проектам украинских специалистов, 
будут приняты на вооружение к 2012г. 

«Заканчивается техническая часть проекта, и к 2012г. Украина будет иметь самый совершенный 
ракетный комплекс этого класса. Те возможности, которые мы заложили в этот комплекс, имеют 
преимущество перед существующими образцами производства других государств на 20-25%», – сказал 
Ющенко, отвечая на вопросы журналистов после военных учений в селе Новоозерное на западе Крыма. 

Президент также заявил, что намерен добиваться, чтобы правительство Украины включило расходы 
на начальный этап строительства ракетных комплексов в бюджет 2010г.  РИА «Новости», 8.10.2009г. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 304

– Украинские пограничники получили в рамках проекта международной технической помощи 
правительства США новую систему оптико-электронного наблюдения стоимостью 1 млн.долл. Система 
будет размещена в Одессе, сообщили в пресс-службе госпогранслужбы Украины. «Данная система 
позволит более качественно контролировать морскую границу Украины», – отметил заместитель директора 
департамента по вооружению госпогранслужбы Украины Николай Нестеренко. Пресс-служба отмечает, 
что данная система даст возможность в реальном времени следить за надводной обстановкой на морской 
границе, выявлять надводные цели, сопровождать и идентифицировать их. «Эта система также поможет 
снизить контрабанду на территории Украины», – говорится в сообщении.  ИА Regnum, 19.9.2009г. 

– Украина заключила соглашение с Узбекистаном о закупках компонентов, в частности, крыльев для 
двух военно-транспортных самолетов Ан-70. Как заявил исполняющий обязанности гендиректора 
киевского авиазавода «Авиант» Николай Подгребельный, этого удалось достичь после украинско-
российских договоренностей о продолжении сотрудничества по проекту Ан-70. 

На заводе возобновлены работы по сборке самолета Ан-70. Первый фюзеляж практически готов. 
Начинается закладка второго. Для завершения программы по Ан-70 требуется 120 млн.долл., и эти работы 
могут быть завершены в 2010г.  www.trans-port.com.ua, 14.9.2009г. 

– Украина подписала контракт на поставку 6 самолетов Ан-32 на Ближний общей стоимостью 80 
млн.долл., сообщает РБК со ссылкой на информированный источник в оборонном комплексе Украины. 
Заместитель генерального конструктора Авиационного научно-технического комплекса (АНТК) 
им.О.К.Антонова Александр Кива сообщил вчера журналистам, что в конце авг. киевский авиазавод 
«Авиант», объединяемый с АНТК, получил заказ на поставку шести самолетов Ан-32. 

Первая авиамашина должна поступить через восемь месяцев после подписания контракта. А.Кива 
отказался назвать любые детали контракта, в т.ч. заказчика, т.к. контракт подписан одним из украинских 
спецэкспортеров.  www.trans-port.com.ua, 11.9.2009г. 

– Президент Украины Виктор Ющенко утвердил годовую национальную программу на 2009г. по 
подготовке Украины к обретению членства в Организации Североатлантического договора (НАТО). 
Соответствующий указ был опубликован в пятницу на официальном сайте главы государства Украины.  

Согласно документу, кабинету министров Украины поручено разработать и утвердить в месячный 
срок план мероприятий по выполнению в 2009г. годовой национальной программы. Этим указом 
отменяется действие указа президента от 2 марта 2009г. «О целевом плане Украина-НАТО на 2009г. в 
рамках плана действий Украина-НАТО». 

В июне альянс НАТО одобрил проект представленной Киевом годовой национальной программы по 
подготовке Украины к вступлению в альянс. Пресс-секретарь МИД Украины Василий Кирилич сообщил 
тогда, что представители НАТО высказали рекомендации и предложения по отдельным направлениям 
сотрудничества. «Учитывая те предложения и замечания, которые высказала сторона альянса, я надеюсь, 
что в ближайшее время будет утверждена годовая национальная программа», – подчеркнул В. Кирилич. 
 Синьхуа, 9.9.2009г. 

– Уровень «тенезации» экономики Украины достиг 40% валового внутреннего продукта. Как 
передает «Украинская правда», об этом говорится в сообщении Счетной палаты. Там отмечают, при 
условиях отсутствия открытой статистики, экспертная оценка Счетной палаты показала снижение 
реального валового внутреннего продукта на 19,7%. 

«Правительственный годовой прогноз относительно прироста реального ВВП является нереальным, 
что приведет к недополучению запланированных доходов в 20 млрд. грн. Относительно 1990г. индекс 
реального ВВП составлял 59,5%. Это означает, что экономика государства оказалась на уровне 2004г.», – 
подчеркивается в сообщении.  

Объемы промышленного производства уменьшились на 31,1%, что прежде всего связано со 
снижением выпуска продукции металлургии и машиностроения. Экономический спад привел к снижению 
финансовой способности налогоплательщиков. Финансовый результат уменьшился на 44 млрд. грн, или 
более чем в пять раз, – отмечают в Счетной палате. «Угрожающих объемов достигла «теневая» экономика.  

Согласно экспертной оценке Счетной палаты, уровень «тенезации» экономики достиг 40% валового 
внутреннего продукта, что превышает пороговое значение макроэкономической безопасности страны», – 
говорится в сообщении. В I пол. тек.г. стоимостные объемы импорта товаров снизились вдвое, или на 22,5 
млрд.долл. – до 19,5 млрд.долл.  

Экспорт товаров, соответственно, сократился на 46,2%, или на 15,2 млрд.долл. – до 17,7 млрд.долл. 
По экспертной оценке Счетной палаты, потери госбюджета от сокращения объемов экспорта и импорта 
товаров и услуг по сравнению с прогнозом составляли 17 млрд. грн. Отрицательное сальдо финансового 
счета платежного баланса составляло 6,6 млрд.долл. По сравнению с его положительным значением в янв.-
июне пред.г. – 9,3 млрд.долл.  

Его формирование, обусловили низкие объемы притока иностранных инвестиций, которые 
составляли лишь треть показателя за янв.-июнь пред.г., или 2,1 млрд.долл. В целом отрицательное сальдо 
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платежного баланса в 7,3 млрд.долл. превысило прогнозируемый на год объем (7,1 млрд.долл.) и является 
фактором ослабления обменного курса гривны, отмечает пресс-служба Cчетной палаты.  Росбалт, 
8.9.2009г. 

– Контакты разработчика военно-транспортного самолета Ан-70 с специалистами Германии 
продолжаются, сообщает АвиаПорт.Ru со ссылкой на слова генерального конструктора АНТК им. 
Антонова Дмитрия Кивы. «Возможность сотрудничества Украины и Германии по самолету Ан-70 
находится на стадии проработки. Некоторые переговоры на эту тему уже проведены», – отметил он. 

«Самолет Ан-70 полностью соответствует европейским требованиям, он в стадии реальной 
готовности и подтвердил все свои характеристики», – подчеркнул генконструктор. Он также особо выделил 
то факт, что ранее такую работу (по созданию самолета Ан-70Х под требования НАТО – АвиаПорт) АНТК 
им. Антонова проводил совместно с предприятиями России и Украины. Конечно же, если далее будут 
вестись такие переговоры, то АНТК им. Антонова также будет вести их совместно с партнерами в России. 

Д.Кива отметил, что в программе создания самолета Ан-70 потеряно много времени. На МАКС-2009 
был подписан дополнительный протокол к Межправительственному соглашению о том, чтобы продолжить 
совместную работу по созданию и производству самолета Ан-70, даны соответствующие поручения. 

Ан-70 может перевозить все аэромобильные виды вооружения и военной техники или до 300 чел. 
личного состава. Были проведены испытания на грунтовых аэродромах, на которых подтверждена длина 
ВПП всего в 700 м. «Самолет массой в 140 т. может летать на скоростях менее 100 км/ч и базироваться на 
грунтовых площадках длиной всего 700 м», – сказал генконструктор.  www.trans-port.com.ua, 3.9.2009г. 

– Россия и Украина продолжат совместные испытания нового среднего военно-транспортного 
самолета Ан-70. «Соответствующее соглашение подписали на проходящем в Жуковском международном 
авиационно-космическом салоне «МАКС-2009» и.о. министра обороны Украины Валерий Иващенко и 
министр обороны России Анатолий Сердюков», – сообщил генеральный конструктор Авиационного 
научно-технического комплекса (АНТК) им. Антонова Дмитрий Кива. 

Он отметил, что это один из приоритетных украинско-российских проектов в сфере авиастроения. «Я 
уверен, что мы совместно с Россией доведем его до логического конца, и эта машина будет поступать на 
вооружение украинских и российских ВВС», – сказал Д. Кива. Как сообщили ранее в ВВС России, согласно 
подписанному накануне в Жуковском протоколу, завершение госиспытаний и начало серийного 
производства Ан-70 смещены на 2011г. 

Программа создания военно-транспортного самолета короткого взлета и посадки Ан-70 
реализовывалась РФ и Украиной на основании межправительственных соглашений от 1993г. и 1999г. В 
2006г. РФ заявила о намерении выйти из программы, однако до сегодняшнего дня выход российской 
стороны из проекта официально не оформлен. 

Согласно согласованным сторонами оценкам, объем затрат Украины и РФ на программу Ан-70 
составляет 1,5 млрд.долл., потребность в финансировании для завершения НИОКР – 100 млн.долл. Объем 
признанной РФ в 2000г. задолженности за работы по программе перед разработчиком самолета АНТК им. 
Антонова оценивается в 48,2 млн.долл., и на сегодняшний день долг остается непогашенным. 
 www.economy.gov.ru, 27.8.2009г. 

– Оборонные ведомства России и Украины подписали договор на завершение испытаний 
совместного российско-украинского самолета Ан-70, сообщил главком ВВС Александр Зелин. «Договор 
подписан, думаю, в ближайшее время мы активно начнем решать эти задачи», – сказал он. 

Ан-70 – среднемагистральный грузовой (оперативно-тактический военно-транспортный) самолет, 
который должен прийти на смену морально и физически устаревшему Ан-12. Первый полет Ан-70 
состоялся 16 дек. 1994г. в Киеве. Самолет Ан-70 предназначен для транспортировки грузов массой до 47 т., 
десантирования парашютистов и техники. 

Летом 2006г. правительство РФ заявило, что прекращает участие в совместном с Украиной проекте 
по созданию Ан-70. Тогдашний главнокомандующий ВВС РФ генерал армии Владимир Михайлов заявлял, 
что «России самолет не нужен». Он аргументировал это тем, что машина имеет ряд недостатков – в 
частности, Ан-70 «перешел в разряд тяжелых военно-транспортных самолетов, а такой транспортник в 
России есть – Ил-76». 

Однако затем появились сообщения, что Россия намерена вернуться к реализации этого совместного 
проекта. Украинская сторона предложила привлечь к проекту европейские компании, которые могли бы 
заняться авионикой. 

Минобороны РФ и Украины во вторник, 18 авг., на авиакосмическом салоне МАКС-2009 подписали 
протокол о внесении изменений в действующее межправительственное соглашение о сотрудничестве по 
созданию Ан-70. Документ предполагает дальнейшие совместные меры для обеспечения создания 
совместного серийного производства и поставок в эксплуатацию оперативно-тактического военно-
транспортного самолета Ан-70 и транспортного самолета Ан-70Т.  РИА «Новости», 20.8.2009г. 
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– Военные ведомства России и Украины договорились о возобновлении совместных работ по 
программе военно-транспортного самолета Ан-70 и транспортного самолета Ан-70Т. Соответствующий 
протокол подписали министр обороны России Анатолий Сердюков и исполняющий обязанности министра 
обороны Украины Валерий Иващенко. 

Соглашение между оборонными ведомствами двух стран предусматривает доведение Ан-70 до 
промышленного образца. Ранее ВВС России планировали отказаться совместного с Украиной проекта по 
разработке Ан-70. Ан-70 – среднемагистральный грузовой (оперативно-тактический военно-транспортный) 
самолет нового поколения, предназначенный для замены морально и физически устаревшего Ан-12. 
Первый полет Ан-70 состоялся 16 дек. 1994г. в Киеве. Самолет способен доставить 35-47 т. грузов на 
дальность до 3000-5100 км.  www.bfm.ru, 19.8.2009г. 

– «Вступление Украины в НАТО до 2017г. на 95% является гарантией того, что Черноморский флот 
России после завершения действия соответствующего соглашения своевременно будет выведен из Крыма». 
Об этом заявил 10 авг. директор Института внешней политики дипломатической академии при МИД 
Украины Григорий Перепелица. «Если Украина присоединится к Альянсу, проблема вывода российского 
флота будет уже не двусторонней, а международной. Безусловно, в этом случае Россия будет вынуждена 
выполнять положения этого соглашения и вывести свой флот», – отметил Перепелица. Между Россией и 
Украиной действует базовое соглашение об аренде мест базирования кораблей в Севастополе до 2017г. 
Аренда военно-морской базы в Севастополе обходится России в 98 млн.долл. в год и оплачивается, как 
правило, в счет поставок газа.  ИА Regnum, 10.8.2009г. 

– Проблемы с финансированием не позволяют Украине провести полномасштабные военные учения 
на территории страны. Как передает Русская служба новостей, об этом сообщило украинское телевидение 
со ссылкой на начальника генштаба Украины Сергея Кириченко. Он напомнил, что на этот год 
планировались учения совместно с Турцией, а также участие закарпатской бригады в учениях на 
Яворивском общевойсковом полигоне. «Но это мероприятие, скорее всего, не состоится, потому что нет 
средств», – сказал Кириченко. По словам начальника генштаба Украины, государства-партнеры в 
проведении подобных учений согласились с предложением проводить в этом году лишь компьютерные 
командно-штабные учения без участия подразделений.  ИА Regnum, 9.8.2009г. 

– Президент Украины Виктор Ющенко утвердил годовую национальную программу на 2009г. по 
подготовке Украины к получению членства в Организации Североатлантического договора. 
Соответствующий указ глава украинского государства подписал 7 авг. Ющенко поручил кабинету 
министров разработать и утвердить в месячный срок план мероприятий по выполнению в 2009г. этой 
национальной программы. Правительство обязано подать до 1 дек. 2009г. проект нацпрограммы на 2010 
год и в дальнейшем подавать проекты годовых национальных программ на следующие годы до 1 дек. года. 
Указ выдан с целью обеспечения реализации нового этапа сотрудничества между Украиной и 
Организацией Североатлантического договора в соответствии с решениями, принятыми во время заседаний 
комиссии Украина – НАТО 4 апреля 2008г. в Бухаресте и 3 дек. 2008г. в Брюсселе.  ИА Regnum, 7.8.2009г. 

– Президент Украины Виктор Ющенко утвердил национальную программу на 2009г. по подготовке 
Украины к обретению членства в НАТО. Соответствующий указ опубликован на официальном сайте главы 
государства. 

Согласно документу, кабинету министров Украины поручено разработать и утвердить в месячный 
срок план мероприятий по выполнению в 2009г. годовой национальной программы. Этим указом 
отменяется действие указа президента от 2 марта 2009г. «О целевом плане Украина – НАТО на 2009г. в 
рамках плана действий Украина – НАТО». В июне НАТО одобрил проект представленной Киевом годовой 
национальной программы по подготовке Украины к вступлению в альянс. 

Пресс-секретарь МИД Украины Василий Кирилич сообщил тогда, что представители НАТО 
высказали рекомендации и предложения по отдельным направлениям сотрудничества. «Учитывая те 
предложения и замечания, которые высказала сторона альянса, я надеюсь, что в ближайшее время будет 
утверждена годовая национальная программа», – подчеркнул В. Кирилич. 

Новый генеральный секретарь НАТО Андерс Фог Расмуссен подтвердил позицию альянса, что 
Украина и Грузия пока далеки от членства в НАТО. «Готовы ли они к присоединению сейчас? Нет», – 
заявил он. «Условия членства достаточно жесткие как в плане политических и демократических 
стандартов, общественной поддержки членства, так и в плане всего спектра соответствующих реформ, 
например, в области модернизации обороны. Выполнение их не может происходить и не произойдет в 
одночасье, как для Грузии, так и для Украины», – подчеркнул генсек. 

А. Фог Расмуссен добавил, что «решение бухарестской встречи в верхах в 2008г. (саммит НАТО, где 
была поддержана идея вступления Украины и Грузии в НАТО), – а я был одним из глав правительств, 
подписавших это коммюнике, – по-прежнему в силе».  Interfax, 7.8.2009г. 
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– Президент Украины Виктор Ющенко утвердил национальную программу на 2009г. по подготовке 
Украины к обретению членства в НАТО. Соответствующий указ опубликован на официальном сайте главы 
государства. 

Согласно документу, кабинету министров Украины поручено разработать и утвердить в месячный 
срок план мероприятий по выполнению в 2009г. годовой национальной программы. Этим указом 
отменяется действие указа президента от 2 марта 2009г. «О целевом плане Украина – НАТО на 2009г. в 
рамках плана действий Украина – НАТО». В июне НАТО одобрил проект представленной Киевом годовой 
национальной программы по подготовке Украины к вступлению в альянс. 

Пресс-секретарь МИД Украины Василий Кирилич сообщил тогда, что представители НАТО 
высказали рекомендации и предложения по отдельным направлениям сотрудничества. «Учитывая те 
предложения и замечания, которые высказала сторона альянса, я надеюсь, что в ближайшее время будет 
утверждена годовая национальная программа», – подчеркнул В. Кирилич. 

Новый генеральный секретарь НАТО Андерс Фог Расмуссен подтвердил позицию альянса, что 
Украина и Грузия пока далеки от членства в НАТО. «Готовы ли они к присоединению сейчас? Нет», – 
заявил он. «Условия членства достаточно жесткие как в плане политических и демократических 
стандартов, общественной поддержки членства, так и в плане всего спектра соответствующих реформ, 
например, в области модернизации обороны. Выполнение их не может происходить и не произойдет в 
одночасье, как для Грузии, так и для Украины», – подчеркнул генсек. 

А. Фог Расмуссен добавил, что «решение бухарестской встречи в верхах в 2008г. (саммит НАТО, где 
была поддержана идея вступления Украины и Грузии в НАТО), – а я был одним из глав правительств, 
подписавших это коммюнике, – по-прежнему в силе».  Interfax, 7.8.2009г. 

– Официальный Киев заверяет нового генсека НАТО Андерса Фога Расмуссена в неизменности 
евроатлантического курса Украины. Об этом говорится в письме и.о. министра иностранных дел 
Владимира Хандогия Расмуссену в связи с началом его деятельности на посту. Украинский министр в этом 
письме отмечает неизменность курса Украины на достижение критериев членства в альянсе в рамках 
реализации первой годовой национальной программы Украина-НАТО. Также Хандогий отмечает, что 
Украина надеется на активную поддержку новым генсеком НАТО ее евроатлантических стремлений. 
Новоизбранный генсек Североатлантического Альянса Андерс Фог Расмуссен, вступивший на эту 
должность 1 авг., ранее заявил: «НАТО необходимо также установить подлинное партнерство с Россией. 
Сохраняющиеся между нами разногласия не должны испортить наши отношения». Что касается 
стремлений Украины и Грузии стать членами НАТО, то, как отметил Фог Расмуссен, ни Киев, ни Тбилиси 
не выполнили необходимых условий и на данном этапе не готовы к членству. Он заметил, что позиция 
Североатлантического альянса неизменна и эти страны в будущем будут приняты в НАТО.  ИА Regnum, 
5.8.2009г. 

– В министерстве иностранных дел Украины подчеркивают безосновательность обвинений России 
относительно поставок оружия в Грузию. «Военно-техническое сотрудничество Украины с иностранными 
государствами не направлено против любой третьей стороны, в т.ч. и России. Наша страна руководствуется 
соответствующими резолюциями Совета безопасности ООН в сфере торговли вооружениями, а также 
строго соблюдает правила, установленные международными режимами экспортного контроля», – так 
прокомментировал позицию замглавы МИД РФ Григория Карасина и.о. министра иностранных дел 
Украины Владимир Хандогий. 

Украинский дипломат пояснил, что Киев, как в рамках соответствующих международных 
организаций, так и в ходе двустороннего диалога с российской стороной уже неоднократно доказывал 
безосновательность обвинений в поставках оружия в Грузию. 

Утверждения Г.Карасина относительно того, что Украина является наиболее активным поставщиком 
оружия в Грузию, не соответствуют действительности. «Чтобы убедиться в этом, стоит лишь посмотреть 
данные ООН, доступ к которым свободный на официальном сайте этой организации», – подчеркнул и.о. 
главы украинского МИД. 

Ранее Г.Карасин назвал недружественной по отношению к Москве позицию Киева в вопросе 
поставок вооружений в Грузию. «Считаем недружественной по отношению к нам позицию, занятую 
украинским руководством в вопросе поставок военной техники в Грузию», – заявил Г.Карасин. 

Он также назвал Украину одной из наиболее активных стран, поставляющих оружие Тбилиси. «Мы 
резервируем за собой право ограничить двустороннее военно техническое и экономическое сотрудничество 
с теми государствами, предприятия и организации которых наиболее рьяно и демонстративно, невзирая на 
российские озабоченности, поставляют грузинской стороне продукцию военного и двойного назначения», 
– подчеркнул Г.Карасин. 

РФ будет действовать «адекватно складывающейся ситуации и целенаправленно препятствовать 
поставкам вооружений Тбилиси». «Мы прорабатываем различные варианты экономических мер в 
отношении стран либо отдельных зарубежных фирм, поставляющих в Грузию вооружение и военную 
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технику естественно с учетом, состояния и перспектив наших двусторонних отношений», – сказал 
Г.Карасин.  Interfax, 5.8.2009г. 

– В министерстве иностранных дел Украины подчеркивают безосновательность обвинений России 
относительно поставок оружия в Грузию. «Военно-техническое сотрудничество Украины с иностранными 
государствами не направлено против любой третьей стороны, в т.ч. и России. Наша страна руководствуется 
соответствующими резолюциями Совета безопасности ООН в сфере торговли вооружениями, а также 
строго соблюдает правила, установленные международными режимами экспортного контроля», – так 
прокомментировал позицию замглавы МИД РФ Григория Карасина и.о. министра иностранных дел 
Украины Владимир Хандогий. 

Украинский дипломат пояснил, что Киев, как в рамках соответствующих международных 
организаций, так и в ходе двустороннего диалога с российской стороной уже неоднократно доказывал 
безосновательность обвинений в поставках оружия в Грузию. 

Утверждения Г.Карасина относительно того, что Украина является наиболее активным поставщиком 
оружия в Грузию, не соответствуют действительности. «Чтобы убедиться в этом, стоит лишь посмотреть 
данные ООН, доступ к которым свободный на официальном сайте этой организации», – подчеркнул и.о. 
главы украинского МИД. 

Ранее Г.Карасин назвал недружественной по отношению к Москве позицию Киева в вопросе 
поставок вооружений в Грузию. «Считаем недружественной по отношению к нам позицию, занятую 
украинским руководством в вопросе поставок военной техники в Грузию», – заявил Г.Карасин. 

Он также назвал Украину одной из наиболее активных стран, поставляющих оружие Тбилиси. «Мы 
резервируем за собой право ограничить двустороннее военно техническое и экономическое сотрудничество 
с теми государствами, предприятия и организации которых наиболее рьяно и демонстративно, невзирая на 
российские озабоченности, поставляют грузинской стороне продукцию военного и двойного назначения», 
– подчеркнул Г.Карасин. 

РФ будет действовать «адекватно складывающейся ситуации и целенаправленно препятствовать 
поставкам вооружений Тбилиси». «Мы прорабатываем различные варианты экономических мер в 
отношении стран либо отдельных зарубежных фирм, поставляющих в Грузию вооружение и военную 
технику естественно с учетом, состояния и перспектив наших двусторонних отношений», – сказал 
Г.Карасин.  Interfax, 5.8.2009г. 

– Согласно представленному Украиной в Регистр обычных вооружений ООН отчету, в пред.г. 
Азербайджан закупил у Украины 32 БТР-70, 18 самоходных гаубиц 2C1 «Гвоздика», 21 авиационную 
ракету Р-27, три пусковые установки 9П129-1М к комплексу «Точка-У» и десять пусковых механизмов к 
ПЗРК «Стрела-3», сообщает Bakililar.az. В 2008г. Украина продала Грузии 15 БМП и 25 БТР. Общий доход 
Украины от продажи оружия в пред.г. составил 800 млн.долл.  ИА Regnum, 4.8.2009г. 

– Политика НАТО относительно Украины с приходом нового генсека Андерса Фога Расмуссена не 
изменится. Такое мнение высказал директор по вопросам внешней политики и обороны Центра 
европейских реформ Томас Валасек в интервью «Немецкой волне». Должно пройти еще по крайней мере 
несколько лет до того времени, когда произойдут изменения отношения руководства НАТО к Украине, и 
это лишь в случае проведения Киевом необходимых реформ. Сейчас же, по словам Валасека, новый генсек 
НАТО Андерс Фог Расмуссен удовлетворен имеющимся «статус-кво»: «То есть, НАТО остается открытым 
к членству как Украины, так и Грузии. Но на практике, поскольку ни одна из этих стран не воплотила 
необходимых реформ, и также потому, что обе страны политически нестабильны, никто в НАТО не 
ожидает быстрого их вхождения в альянс», – сказал эксперт. Он также отметил, что главное внимание 
нового генсека альянса сосредоточено на вопросе Афганистана и отношений между НАТО и Россией, а 
Украины в перечне приоритетных вопросов больше нет. Новоизбранный генсек Североатлантического 
Альянса Андерс Фог Расмуссен, вступивший на эту должность 1 авг., ранее заявил: «НАТО необходимо 
также установить подлинное партнерство с Россией. Сохраняющиеся между нами разногласия не должны 
испортить наши отношения». Что касается стремлений Украины и Грузии стать членами НАТО, то, как 
отметил Фог Расмуссен, ни Киев, ни Тбилиси не выполнили необходимых условий и на данном этапе не 
готовы к членству. Он заметил, что позиция Североатлантического альянса неизменна и эти страны в 
будущем будут приняты в НАТО.  ИА Regnum, 4.8.2009г. 

– «Украина начала подготовку базовых документов, предусматривающих завершение действия 
соглашения, которое дает право российскому флоту базироваться на территории Украины до 2017г.». Об 
этом заявил пресс-секретарь МИД Украины Василий Кирилыч, которого цитирует радио «Свобода». 
«Иначе вопрос о сроке базирования ЧФ РФ и не рассматривается, поскольку конституция Украины не 
предусматривает базирования иностранных военных формирований на территории Украины», – отметил 
представитель внешнеполитического ведомства Украины. Он также добавил, что «в вопросе относительно 
срока базирования ЧФ РФ нет разных мыслей, есть четкая государственная позиция, обнародованная на 
всех уровнях».  ИА Regnum, 28.7.2009г. 
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– В посольстве России на Украине считают, что Киев и Москва должны в двустороннем порядке 
урегулировать инцидент с перемещением крылатых ракет моряками Черноморского флота в Севастополе. 
«Это вопрос двусторонних отношений», – сказал временный поверенный в делах РФ на Украине Всеволод 
Лоскутов, комментируя сообщения о том, что украинские дипломаты проинформировали об этой ситуации 
европейских коллег. 

В.Лоскутов подчеркнул, что Украина и Россия должны обсудить этот вопрос на совместных 
переговорах и урегулировать его, исходя из существующих межправительственных соглашений по 
базированию ЧФ РФ. «У нас идут неплохие консультации, очень неплохие, и мы настроены на то, чтобы 
снять все возможные неурядицы», – подчеркнул В.Лоскутов. 

Он выразил убеждение, что третья сторона не должна привлекаться в этой ситуации, и российский 
дипломаты обязательно доведут свою точку зрения при встрече с замминистра иностранных дел Украины 
Константином Елисеевым. 

В.Лоскутов заверил, что российская сторона будет соответствующим образом реагировать в случае, 
если со стороны ее моряков есть какие-то нарушения. Он также добавил, что на следующей неделе 
запланированы очередные консультации в рамках подкомиссии по вопросам ЧФ РФ межгосударственной 
украинско-российской комиссии. 

Ранее К.Елисеев заявил, что украинская сторона проинформирует европейских партнеров об 
инциденте с транспортировкой крылатых ракет по Севастополю военнослужащими Черноморского флота 
Российской Федерации. 

8 июля 2009г. были остановлены три автомобиля и группа военнослужащих ЧФ, которые без 
согласования с компетентными органами Украины перевозили крылатые ракеты по густонаселенным 
районам Севастополя. В МИД Украины заявили, что такие действия являются грубым нарушением 
соглашения между Украиной и Российской Федерацией о статусе и условиях пребывания ЧФ РФ на 
территории Украины от 28 мая 1997г., а также законодательства Украины.  Interfax, 17.7.2009г. 

– Корабли Военно-морских сил Украины провели на днях масштабное учение с фактическими 
стрельбами и высадкой морского десанта на не оборудованное побережье, сообщил представитель пресс-
центра Военно-морских сил Украины. 

«На полигоне в районе поселка Новоозерный корабли успешно поразили воздушные и морские цели, 
отработали совместное маневрирование и правила совместного плавания. В районе бухты Казачья 
(Севастополь) была успешно проведена высадка морского десанта – рядом с полигоном морской пехоты 
Черноморского флота. Учения прошли без замечаний, учения плановые, но никакого отношения к 
международным учениям «Си Бриз-2009» и «Доверие-2009» не имеют», – заявил собеседник агентства. 

В пресс-центре Военно-морских сил Украины также заявили, что не имеют информации о стадии 
подготовки международных учений «Си Бриз» и совместных учений «Доверие-2009», где предполагается 
участие грузинских Военно-морских сил. 

Учения «Си-Бриз-2009» должны были состояться в территориальных водах Украины и на полигонах 
в южной части страны. Согласие участвовать в маневрах дали 16 стран мира, которые могли прислать 
корабли, авиацию, пехотные подразделения, офицеров и наблюдателей в состав многонациональных 
штабов. Учения были сорваны из-за того, что Верховная рада не приняла решение, разрешающее допустить 
в страну военные подразделения стран-участниц маневров.  РИА «Новости», 25.6.2009г. 

– За освобождение членов экипажа захваченного сомалийскими пиратами судна «Марафон» был 
заплачен выкуп в 1 млн. 300 тыс. долл., сообщил руководитель Службы внешней разведки (СВР) Украины 
Николай Маломуж на пресс-конференции во вторник. 

СВР, используя свои методы и контакты, помогала судовладельцу вести переговоры с пиратами. 
«Неуступчивость обеих сторон затягивала переговорный процесс, усложняла его и поэтому необходимо 
было использовать и те средства, которые имеет служба и контакты», – сказал глава СВР. 

Он также подтвердил информацию, появившуюся в СМИ о том, что пираты перед получением 
выкупа продемонстрировали экипаж, выдавая погибшего моряка за живого – его положили на палубе, 
словно он прилег отдохнуть. 

«Это действительно так и было, но больше я вам сказать не могу», – сказал Маломуж. По его словам, 
это впервые происходит, когда пираты убивают члена экипажа судна, и это должно подтолкнуть мировое 
сообщество к более серьезным действиям в борьбе с пиратством. 

«Пока не отработана система борьбы с пиратством на международном уровне», – сказал 
руководитель СВР Украины, добавив, что президент Виктор Ющенко выступил с такой инициативой и, 
возможно, мировое сообщество эту инициативу поддержит. 

Сомалийские пираты захватили нидерландский сухогруз «Марафон» (Marathon) 7 мая. На его борту 
находился экипаж в составе восьми человек – все граждане Украины. 23 июня судно было освобождено. Во 
время захвата «Марафона» погиб один из украинских моряков. В плену у сомалийских корсаров 
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продолжают находиться 26 украинцев – 24 – на балкере (судно для перевозки грузов насыпью) Ariana и 
двое – на контейнерном судне Hansa Stavanger.  РИА «Новости», 23.6.2009г. 

– Беларусь, Украина и Польша выработали новый механизм под названием «Киевская инициатива» 
для реализации трехстороннего сотрудничества в сфере безопасности, а также политической, 
экономической, энергетической, экологической и гуманитарной сферах по программе «Восточное 
партнерство», сообщила секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины (СНБОУ) Раиса 
Богатырева. 

Соответствующий механизм согласовали в Киеве государственный секретарь Совета безопасности 
Беларуси Юрий Жадобин, секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины Раиса 
Богатырева и руководитель Бюро национальной безопасности Польши Александр Щигло. 

Секретарь СНБОУ сообщила, что о результатах встречи стороны намерены проинформировать своих 
президентов. Будут направлены предложения правительствам Беларуси, Украины и Польши о налаживании 
аналогичного сотрудничества между министрами стран. 

На встрече принято решение о создании рабочих групп, которые возглавит координатор от каждой 
страны. Их задачей будет разработка реального плана действий для трехстороннего сотрудничества по 
программе «Восточное партнерство». Предусматривается, что уже в сент. руководители групп должны 
встретиться для обсуждения наработанного плана. 

Как отметил госсекретарь Беларуси Юрий Жадобин, такая дискуссия между руководителями 
ведомств может стать серьезным фундаментом для дальнейшей стабилизации ситуации в трех странах, 
которые подверглись влиянию мирового экономического кризиса. Совет министров ЕС 20 июня 2008г. 
одобрил создание программы «Восточное партнерство» при участии ЕС, Азербайджана, Армении, 
Беларуси, Грузии, Молдовы и Украины, а 7 мая 2009г. в Праге (Чехия) состоялся учредительный саммит. 
 БЕЛТА, 23.6.2009г. 

– Обращение украинской стороны, поднявшей вопрос о прекращении пребывания в составе 
российского Черноморского флота в Севастополе сотрудников ФСБ, рассматривается, заявил на встрече с 
журналистами официальный представитель МИД РФ Андрей Нестеренко 

«Все подразделения и службы ЧФ находятся на территории Украины в соответствии с 
двусторонними соглашениями. Исходим из того, что все вопросы будут рассматриваться в правовом поле и 
за столом переговоров. Все механизмы для этого у нас существуют», – сказал А.Нестеренко. Он отметил, 
что на заседании подкомиссии российско украинской межгосударственной комиссии, седьмое заседание 
которой состоялось 10 июня в Киеве и где рассматривались вопросы функционирования Черноморского 
флота, «какие-либо вопросы, связанные с деятельностью представителей ФСБ России в составе ЧФ РФ не 
обсуждались». 

Официальный представитель МИД заметил, что ряд украинских чиновников в последние дни сделал 
заявления по этому вопросу и имеется соответствующее обращение. «Они рассматриваются», – сказал по 
поводу этих заявлеий А.Нестеренко. 

Ранее руководитель Службы безопасности Украины Валентин Наливайченко заявил, что после 13 
дек. все сотрудники ФСБ России, находящиеся на Черноморском флоте РФ, должны покинуть территорию 
Украины. По его словам, об этом требовании российскую сторону известили по официальным каналам. 
 Interfax, 18.6.2009г. 

– Российские компании «Сухой» и «МИГ» готовы помочь Украине в модернизации и ремонте 
самолетов Су-27 и МиГ-29, это вопрос коммерческий, а не политический, заявил первый замдиректора 
Федеральной службы по военно техническому сотрудничеству Александр Фомин. «Что касается 
модернизации Су-27 и МиГ-29 на Львовском и Запорожском заводах, то наши компании «Сухой» и «МИГ» 
находятся в постоянном контакте с ними и мы без сомнения готовы к сотрудничеству», сказал А.Фомин на 
авиасалоне в Ле Бурже, где он возглавляет российскую делегацию. 

Отвечая на вопрос, не будет ли модернизация авиатехники с помощью российских фирм 
сопровождаться какими-либо политическими условиями, А. Фомин сказал: «Никаких политических 
довесков, условий Россия никогда не использовала и не имеет даже в виду». По его словам, Россия открыта 
к сотрудничеству по всем направлениям в вопросах совместной модернизации, разработки, создания новой 
авиатехники. ФСВТС России считает неправильным, когда за рубежом советскую или российскую 
военную технику берутся модернизировать без участия оригинальных разработчиков.  Interfax, 17.6.2009г. 

– После 13 дек. все представители ФСБ России на российском Черноморском флоте должны 
покинуть территорию Украины, сообщил глава Службы безопасности Украины Валентин Наливайченко в 
интервью «Би-Би-Си». В.Наливайченко сказал, что об этом российская сторона уведомлена по 
официальным каналам. 

По словам руководителя СБУ, на российском Черноморском флоте сейчас 19 офицеров ФСБ, 
которые занимаются контрразведывательной деятельностью. В.Наливайченко также заявил, что все 
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функции, предусмотренные украинским законодательством, в т.ч. по безопасности российских моряков, 
возложены на подразделения военной контрразведки СБУ в Севастополе и Симферополе. 

Ранее глава СБУ уже заявил, что Украина сама может обеспечить безопасность российского 
Черноморского флота на территории Украины. Он отметил, что СБУ и ФСБ являются надежными 
партнерами, сотрудничество, которых регулируется специальной межведомственной соглашением. 

Как известно, в Киеве находится для координации сотрудничества сотрудник российской 
спецслужбы, а в Москве – украинской.  Interfax, 17.6.2009г. 

– Украина могла бы быть очень важным членом НАТО, но пока отсутствие консенсуса в самой 
Украине не дает возможности существенно сдвинуть процесс вступления в Альянс. Как сообщают 
«Подробности», об этом заявил заместитель генерального секретаря НАТО по политическим вопросам 
Мартин Эрдманн во время встречи с лидером Национального форума профсоюзов Украины Мирославом 
Якибчуком, которая состоялась в штаб-квартире НАТО в Брюсселе. 

По словам Эрдманна, Альянс переживает серьезную трансформацию, превращаясь фактически в 
главную организацию, которая будет обеспечивать безопасность в мире под эгидой ООН. НАТО действует 
на глобальном уровне, в частности, сейчас, по его словам, будет принимать участие в переговорах в Сеуле 
по вопросам безопасности на Корейском полуострове. 

«Следовательно, если Украина за несколько лет захочет стать членом НАТО, она станет членом уже 
другой, более глобальной организации», – сказал заместитель генсека НАТО. Он отметил, что украинцы 
сами должны определиться и найти консенсус как на уровне элит, так и на уровне общества – хотят ли они 
быть членом западной семьи и всех ее институтов. 

Он еще раз подтвердил, что Украина получила серьезный политический сигнал в Бухаресте, где было 
заявлено, что она станет членом НАТО, однако, по его мнению, необходимы годы, чтобы были выполнены 
все условия, необходимые для вступления. Стороны обсудили важность продолжения политики 
информирования населения Украины о том, что Альянс в первую очередь является политической 
организацией с определенными целями, в т.ч. и безопасности. 

3-4 апреля состоялся очередной саммит НАТО в Страсбурге (Франция) и Келе (Германия). Украина 
не принимала в нем участия. Как пояснил пресс-секретарь министерства иностранных дел Украины 
Василий Кырылыч, мероприятие проводилось исключительно для стран-членов Альянса. 

В декларации НАТО, одобренной по итогам саммита в Страсбурге, говорится, что лидеры Альянса 
подчеркивают необходимость последующих реформ на Украине для воплощения в жизнь ее 
евроатлантических стремлений. «Мы подчеркиваем важность обязательств Украины продолжать 
имплементацию необходимых политических, экономических, оборонных и безопасности реформ с целью 
реализации евротлантических стремлений, и мы, как и прежде, готовы оказывать в этом помощь», – 
отмечается в документе. 

Руководители Альянса подтвердили свое решение, одобренное на саммите в Бухаресте в апр. 2008г., 
относительно того, что Украина и Грузия должны стать членами НАТО. Лидеры стран, входящих в 
организацию, также выразили убеждение в том, что годовые национальные программы помогут Украине и 
Грузии в продвижении необходимых реформ, хотя и отказались прогнозировать, когда могут быть приняты 
решения о планах действий относительно членства в НАТО (ПДЧ) для обеих стран. В декларации 
содержится положительная оценка вклада Украины в общую безопасность, в том числе, через участие в 
операциях НАТО.  Росбалт, 10.6.2009г. 

– Представители России и Украины проведут инвентаризацию земель, арендуемых Черноморским 
флотом в Крыму. Специалисты уточнят и сверят параметры земельных участков. «Следует также 
упомянуть наше сотрудничество по инвентаризации земельных участков, арендуемых флотом. Речь идет об 
уточнении и сверке их параметров, это важно и для органов землепользования Украины. Буквально 
накануне заседания подкомиссии специалисты двух стран согласовали схему выверки и одобрения 
документов инвентаризации», – сообщил председатель комитета Госдумы по обороне Виктор Заварзин, 
который участвует в проходящем в Киеве заседании подкомиссии по вопросам функционирования 
Черноморского флота межгосударственной комиссии РФ и Украины. 

Заварзин указал на то, что односторонние шаги украинской стороны по ужесточению режима 
пересечения государственной границы Украины кораблями и судами российского Черноморского флота 
вызывает у него озабоченность. «Судьба Черноморского флота остается одной из наиболее сложных 
политических проблем на постсоветском пространстве. Решения необходимо принимать лишь после 
совместных консультаций, чтобы избежать недоразумений», – сказал он. 

Источник в штабе Черноморского флота подтвердил, что из подразделений поступают доклады о 
том, что военнослужащих останавливают работники МВД и государственной автоинспекции, в т.ч. и на 
служебном автотранспорте, и совместно с представителями миграционной службы требуют предъявить 
временную регистрацию. В случае отсутствия таковой составляют административные протоколы о 
нарушении российскими моряками законодательства Украины. 
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Таких случаев на флоте зафиксировано более 30-ти. Никаких официальных вопросов или претензий 
со стороны МВД и миграционной службы на флот не поступало. Командование ЧФ расценило случаи 
задержания сотрудниками украинских правоохранительных органов военнослужащих флота как действия, 
ведущие к ухудшению отношений двух стран. В ответ руководство украинского МВД рекомендовало 
командованию ЧФ разъяснить своим морякам порядок пребывания на территории Украины, согласно 
соответствующему указу, подписанному Виктором Ющенко год назад.  Росбалт, 10.6.2009г. 

– В Киеве 10 июня состоялось седьмое заседание подкомиссии по вопросам функционирования 
Черноморского флота и его пребывания на территории Украины российско-украинской 
межгосударственной комиссии. Делегации возглавляли замминистра иностранных дел Российской 
Федерации Григорий Карасин и и.о. первого замминистра иностранных дел Украины Юрий Костенко. 

Как сообщает пресс-служба МИД РФ, в ходе заседания российская сторона обратила внимание на 
ужесточение украинской стороной в одностороннем порядке режима пересечения кораблями и судами 
Черноморского флота Российской Федерации госграницы Украины и перемещения российских воинских 
формирований вне мест постоянной дислокации. Была подчеркнута необходимость предварительных 
консультаций до принятия национальных нормативных актов, которые должны соответствовать базовым 
соглашениям о нахождении российского флота на территории Украины. 

Как сообщает пресс-служба МИД Украины, украинская сторона обратила внимание российской 
стороны на систематическое нарушение командованием ЧФ РФ установленного базовыми соглашениями и 
законодательством Украины порядка пересечения государственной границы Украины и передвижения по 
территории Украины военнослужащими, военными кораблями и судами обеспечения ЧФ РФ и призвала 
российскую сторону к добросовестному выполнению своих международных обязательств. 

Также украинская сторона призвала российских коллег погасить долги предприятий, учреждений и 
организаций ЧФ РФ перед Пенсионным фондом Украины, а также прекратить нарушения законодательства 
Украины в данной сфере. 

Россия заявила, что Украина нарушает договоренности о совместном использовании навигационно-
гидрографических объектов в Черном и Азовском морях. В заключение стороны позитивно оценили 
прошедшие переговоры и договорились провести следующее восьмое заседание подкомиссии в Москве в 
IV кв. 2009г.  ИА Regnum, 10.6.2009г. 

– Российская сторона обеспокоена принятием Украиной в одностороннем порядке решений, 
касающихся функционирования Черноморского флота РФ в Севастополе, заявил статс секретарь, 
замминистра иностранных дел России Григорий Карасин. «Я не скрою, что далеко не все вопросы 
представляются простыми. Нам все чаще приходится говорить об одностороннем ужесточении украинской 
стороной режима пересечения государственной границы кораблями и судами Черноморского флота 
Российской Федерации и порядка пересечения подразделений флота вне мест дислокации, которые были 
введены известными указами президента Украины», – сказал Г.Карасин в среду в Киеве в ходе 7 заседания 
подкомиссии по вопросам ЧФ РФ украинско-российской межгосударственной комиссии. 

Он добавил, что при всем уважении к праву любой страны принимать нормативные акты подобного 
рода российская сторона твердо убеждена в том, что в контексте Черноморского флота такие решения 
должны приниматься после проведения двусторонних консультаций и в рамках существующих базовых 
соглашений о статусе и функционировании Черноморского флота на территории Украины. «Тенденцию 
односторонности мы усматриваем и в другом направлении навигационно-гидрографической тематики», – 
подчеркнул Г.Карасин. 

По его словам, ранее функционировала двусторонняя группа экспертов Украины и России по этой 
тематике, однако позже работа этой группы была свернута украинской стороной без объяснения причин. 
«Я думаю, что нам надо обменяться мнениями относительно того, почему это произошло», – добавил 
дипломат. По его словам, российская сторона настроена на продолжение продуктивной работы этой 
подкомиссии для решения ряда проблем.  Interfax, 10.6.2009г. 

– В Киеве пройдет 7 заседание подкомиссии по вопросам функционирования Черноморского флота 
России и его пребывания на территории Украины украино- российской межгосударственной комиссии. Как 
сообщил пресс-секретарь МИД Украины Василий Кирилич, делегации сторон на заседании возглавят 
исполняющий обязанности первого замминистра иностранных дел Украины Юрий Костенко и статс-
секретарь, замглавы российского МИД Григорий Карасин. 

По словам В.Кирилича, на заседании будут обсуждаться результаты работы подкомиссии после ее 
предыдущего заседания в янв. 2008г., а также вопросы разработки проектов двусторонних соглашений по 
проблемам функционирования российского флота в Севастополе. Повестка дня предусматривает 
обсуждение вопросов инвентаризации земельных участков, объектов и государственного имущества 
Украины, переданного в пользование ЧФ России, вопросы экологической безопасности и охраны 
окружающей среды.  Interfax, 10.6.2009г. 
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– Президент Украины Виктор Ющенко заявил о причастности ряда высших государственных 
чиновников к контрабанде, в результате чего бюджету и экономике страны наносится существенный 
ущерб. «Цепочка ведет к верхним эшелонам власти, Контрабанда используется для теневого 
финансирования выборов «, – сказал глава государства в ходе совещания по вопросам ситуации в 
финансовой сфере в четверг. 

По его словам, основными проблемами помимо контрабанды является занижение таможенной 
стоимости товаров. В.Ющенко отметил, что действующее правительство допускает нарушения, связанные 
с импортом мяса на Украину. 

Глава государства поручил Службе безопасности Украины в ближайшее два дня подготовить новый 
план по борьбе с контрабандой, а также поручил осуществить проверки Киевской областной таможни, 
Винницкой, Полтавской, Ивано-Франковской, Криворожской, Николаевской, Купянской (Харьковская 
обл.) таможен из-за низкого количества фиксируемых таможенных нарушений. 

Президент также отметил, что слабость правоохранительных органов и таможенной службы ведет к 
увеличению теневой части экономики: по различным оценкам, от 31,1% до 50% ВВП страны производится 
в тени. По словам В.Ющенко, контрабанда и таможенные махинации приводят к недопоступлениям в 
бюджет 90 млрд. гривен. 

Активно ввозится в страну по нелегальным каналам компьютерная и бытовая техника, мясо, алкоголь 
и табак. Президент Украины поручил СБУ через день предоставить отчет о ситуации с контрабандой 
алкоголя и табака на границе с Молдавией. 

Глава государства также поручил генеральной прокуратуре осуществить тотальные проверки 
процедур формирования таможенных цен. Отдельным поручением В.Ющенко отметил украинские порты: 
президент дал две недели для выяснения, кто в таможенной службе причастен к контрабанде. 

Обращаясь к присутствующим на заседании банкирам, глава государства назвал их худшими 
банкирами в стране, которые являются казначеями теневого бизнеса. Обращаясь к главе Национального 
банка Украины Владимиру Стельмаху, президент напомнил, что пять банков, которые причастны к 
обслуживанию теневых схем, уже должны были быть лишены разрешений на проведение валютных или 
кассовых операций. Президент потребовал от Нацбанка обнародовать данные о собственниках этих банков. 
 Interfax, 4.6.2009г. 

– На заседании Совета министров внутренних дел государств-участников СНГ в Ялте планируется 
рассмотреть 9 вопросов, сообщил глава МВД Украины Юрий Луценко. «Речь идет о деятельности 
совместного антитеррористического центра и о координации работы по борьбе с наркотиками, по борьбе с 
торговлей людьми, по противодействию организованной преступности», – рассказал Ю. Луценко в Ялте, 
после открытия саммита. 

По словам министра, планируется подписание двустороннего обновленного соглашения между МВД 
Украины и Россией. «Все эти дискуссии являются чрезвычайно важными. Я считаю, что сама атмосфера, 
само обсуждение является более важным, чем документы», сказал Ю.Луценко. 

На вопрос о том, насколько эффективны такие саммиты и какую пользу они приносят, глава МВД 
Украины отметил: «Много кто говорит, что собрание Совета министров внутренних дел СНГ является 
самым эффективным органом в Содружестве». Ю.Луценко подчеркнул, что на саммите в Ялте планируется 
подписание конкретных планов действий на всех направлениях сотрудничества МВД стран СНГ. 

Министр отметил, что если другие встречи в СНГ носят «достаточно декларативный характер, то тут 
обсуждаются конкретные совместные операции по розыску преступников, по противодействию торговле 
людьми, по выявлению контрабанды». 

Говоря об опыте проведения совместных целевых операций, Ю.Луценко сообщил, что в марте этого 
года на территории Украины, России, Белоруссии, Молдавии проводилась межгосударственная 
специальная оперативно-профилактическая операция «Розыск». В результате этой операции на территории 
Украины, были задержаны 23 убийцы, 54 лица, разыскиваемых за нанесение тяжких телесных 
повреждений, 64 – за совершение разбойных нападений и 179 грабителей. Также установлено 
местонахождения 161 преступника за пределами Украины. 

В ялтинской встрече принимают участие главы МВД Азербайджана, Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, Молдавии, России, Таджикистана, Узбекистана и Украины. Совет министров 
внутренних дел стран СНГ был создан решением Совета глав государств СНГ от 19 янв. 1996г. Заседания 
проходят не реже 2 раз в год.  Interfax, 4.6.2009г. 

– Вооруженные силы Украины приняли на вооружение новый танк «Оплот». Об этом 3 июня заявил 
министр обороны Украины Юрий Ехануров. По словам Еханурова, на сегодня для потребностей 
украинской армии закуплено два подобных танка. Министр отметил, что для финансирования работ по 
разработке и закупке новой техники, в т.ч. танков систем «Оплот» и «Булат», минобороны уже 
перечислило производителям 100 млн. гривен. (13 млн.долл.).  
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Разработчиком и производителем нового танка являются предприятия «Харьковское конструкторское 
бюро машиностроения им. Морозова» и «Завод им. Малышева». «В современном бою этот танк 
действительно является достойным противником образцам техники, которые стоят на вооружении 
иностранных армий. «Оплот» по своим тактико-техническим характеристикам по некоторым показателям 
даже превышает аналогичные показатели у танков, которые стоят на вооружении в армиях ведущих стран 
мира и Европы, и он достойно может с ними конкурировать», – приводит пресс-служба заявление 
командира танка, майора Ярослава Шелудько. «Легкость управления этой боевой машиной поражает. Танк 
по маневровым показателям напоминает «легковик». Автоматическая коробка передач, штурвал вместо 
рычагов. Управляя этой машиной, просто отдыхаешь», – подчеркнул старший лейтенант Денис Марченко. 
 ИА Regnum, 3.6.2009г. 

– Украина и Россия согласовали порядок поэтапного оформления результатов инвентаризации 
земельных участков, переданных в пользование Черноморскому флоту РФ, окончательно документ 
планируют утвердить 10 июня. Об этом 1 июня сообщил на брифинге руководитель пресс-службы МИД 
Украины Василий Кирилыч. 

«Полная инвентаризация земельных участков, объектов и государственного имущества Украины, 
переданных российской стороне для временного использования Черноморским флотом РФ на территории 
Украины, позволит определить площадь и количество объектов, которые должны использоваться 
российской стороной в соответствии с базовыми соглашениями», – отметил представитель украинского 
внешнеполитического ведомства.  ИА Regnum, 1.6.2009г. 

– Фракция коммунистов настаивает на рассмотрении постановления о проведении референдума по 
вопросу о вступлении Украины в НАТО одновременно с выборами президента. С таким заявлением 
выступил на заседании согласительного совета в понедельник лидер фракции коммунистов Петр 
Симоненко. Он напомнил, что конституционный суд своим решением обязал провести такой референдум. 
«А мы, Верховная Рада, не хотим выполнять то, что признал конституционный суд», – заявил 
П.Симоненко. 

Лидер коммунистов подчеркнул, что парламент обязан принять постановление и одновременно с 
президентскими выборами провести такой референдум «и поставить точку в этом вопросе». По словам 
П.Симоненко, за проведение такого референдума было собрано 4,5 млн. подписей избирателей, и 
конституционный суд обязал провести такой референдум. 

Председатель Верховной Рады Украины Владимир Литвин обратился к юридическому управлению 
парламента изучить этот вопрос. В.Литвин отметил, что необходимо изучить, насколько правомочен 
парламент будет принимать соответствующее постановление о проведении референдума. «Мы 
постановлением не можем вынудить президента издать соответствующий указ», – отметил В.Литвин. 

Спикер напомнил, что парламент планирует рассмотреть законопроект о всеукраинских 
референдумах и, возможно, во время рассмотрения этого законопроекта, можно будет урегулировать 
соответствующий вопрос. В.Литвин не исключил, что в случае инициативы президента о проведении 
референдума по внесению изменений в конституцию Украины, одновременно с таким референдумом 
можно будет провести и референдум по вопросу о вступлении Украины в НАТО.  Interfax, 1.6.2009г. 

– В результате совместной операции Службы безопасности Украины и генпрокуратуры был 
разоблачен законспирированный конвертационный центр, который занимался противоправным 
обращением в наличность безналичных денежных средств и предоставлял услуги по минимизации 
обязательных платежей в госбюджет 300 предприятиям в разных регионах Украины. Об этом, как сообщает 
пресс-служба украинского президента, глава СБУ Валентин Наливайченко 29 мая доложил президенту 
Виктору Ющенко. 

Как сообщил Наливайченко, незаконные сделки осуществляли 20 фиктивных предприятий, 
расчетные счета которых были открыты в 6 банках Киева и Днепропетровска. Ежемесячный оборот средств 
предприятий, подконтрольных конвертационному центру, составлял 30 млн.долл. Центр занимался 
незаконным выведением за границу бюджетных средств через фиктивные контракты, которые также 
использовались для финансирования контрабандной деятельности. Преступная группа подделывала 
векселя для незаконного возмещения НДС, вымывая средства из госбюджета. 

По словам Наливайченко, в этих банках работают следственные группы, счета 20 фиктивных 
коммерческих структур арестованы. В результате проведенной операции был задержан курьер, у которого 
изъято свыше 500 тысяч гривен наличными и векселя фиктивных коммерческих структур на 7,5 млн. 
гривен, которые подозреваемые планировали использовать для незаконного возмещения НДС. 

«Владельцы банков, по нашему твердому убеждению, знали о существовании фиктивных 
предприятий, фиктивных контрактов в своих банковских учреждениях а следовательно, путем дальнейших 
следственных действий мы вместе с прокуратурой будем не только документировать, но и привлекать их к 
ответственности», – доложил украинскому президенту глава СБУ. 
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На основании представленных материалов, прокуратура Днепровского района Киева 28 мая 
возбудила уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 364 и ч. 2 ст. 366 КК 
Украины по факту служебной подделки и злоупотребления служебным положением со стороны 
должностных лиц.  ИА Regnum, 29.5.2009г. 

– В Севастополе, в Кадровом центре Военно-Морских сил Вооруженных сил Украины в прошедший 
вторник начала работу делегация иностранных советников минобороны страны в составе представителей 
США, Великобритании, Польши и Германии. Как сообщает пресс-центр командования ВМС Украины, 
целью визита делегации иностранных советников является предоставление консультативной помощи по 
усовершенствованию работы Кадрового центра. 

Как сообщил начальник Кадрового центра ВМС ВС Украины капитан 2 ранга Олег Баланда, планом 
визита предусмотрена совместная работа иностранных советников минобороны с офицерами управления 
личного состава штаба командования и Кадрового центра ВМС ВС Украины по вопросам внедрения 
кадрового менеджмента централизованного типа. 

Руководством Кадрового центра подготовлен брифинг, в ходе которого иностранные советники 
будут ознакомлены с назначением, основными задачами, организационной структурой Кадрового центра 
ВМС ВС Украины. 

Иностранные советники минобороны Украины также поделятся опытом по вопросам структуры, 
задач и порядка работы кадровых центров США, Польши, ФРГ. 

Запланировано посещение фрегата «Гетман Сагайдачный», на борту которого пройдут встреча 
делегации иностранных советников минобороны Украины с командованием Центра морских операций 
ВМС и обсуждение вопросов внедрения кадрового менеджмента с офицерами кадровых органов и 
офицерами корабельного состава. 

Работа делегации иностранных советников завершится 28 мая. Ряд наблюдателей высказывает 
мнение, что подобный «внезапный» всплеск массового интереса к Севастополю и к находящейся в нем 
одной из флотских структур не случаен и вызван новым обострением военно-политической обстановки в 
регионе Черного моря и конкретно вокруг Грузии. Эта страна, как известно, с одной стороны охвачена 
массовыми протестами оппозиции, а с другой – в ней продолжаются крупномасштабные международные 
командно-табные учения под эгидой НАТО. 

На последние числа мая намечены крупномасштабные учения российских сухопутных войск и 
авиации на Северном Кавказе. Решение провести учения НАТО в Грузии было принято год назад – их 
планирование в штаб-квартире НАТО началось в апр. 2008г. Изначально предполагалось, что участие в 
маневрах НАТО примут 19 стран-членов альянса и партнеров, но шесть стран (Армения, Казахстан, 
Латвия, Молдавия, Сербия и Эстония) впоследствии отказались. 

Против проведения учений НАТО в Грузии выступила Россия. Накануне начала учений в Грузии 
взбунтовался Мухрованский батальон минобороны страны, и в Тбилиси дали понять, что таким образом 
определенные силы в Грузии при поддержке России пытались сорвать маневры НАТО. Часть бунтовщиков 
задержана. За информацию об одном беглом мятежнике МВД Грузии пообещало 200 тыс. лари (121 
тыс.долл.) и еще по 50 тыс. лари (30 тыс.долл.) за информацию о двух бунтовщиках. Их портреты 
расклеены на улицах Тбилиси и других грузинских городов. Российская сторона резко выступила против 
учений НАТО в Грузии. Президент РФ Дмитрий Медведев заявил, что учения являются откровенной 
провокацией, и их нельзя проводить там, где была война.  Росбалт, 27.5.2009г. 

– Россия и Украина будут обмениваться информацией по переносным зенитным ракетным 
комплексам «Игла» и «Стрела», сообщила Федеральная служба по военно-техническому сотрудничеству 
(ФСВТС России). «В пятницу в Киеве подписано соглашение между правительством РФ и кабинетом 
министров Украины об обмене информацией о переносных зенитных ракетных комплексах типа «Игла» и 
«Стрела» при осуществлении их экспорта в третьи страны или импорта из третьих стран», – говорится в 
сообщении пресс-службы ФСВТС России. 

Ранее подобные соглашения были подписаны с рядом других стран СНГ. Даная работа ведется в 
рамках реализации решения Совета глав государств СНГ от 19 сент. 2003г. о мерах по контролю членами 
Содружества международной передачи переносных зенитных ракетных комплексов типа «Игла» и 
«Стрела». Она направлена на повышение эффективности борьбы с международным терроризмом. 
Соглашения предусматривают учет передаваемых (получаемых) ПЗРК и обмен информацией об их 
передаче (получении).  Interfax, 22.5.2009г. 

– Верховная Рада Украины отказалась вернуться к рассмотрению президентского законопроекта о 
допуске подразделений вооруженных сил других государств на территорию Украины в 2009г. для участия в 
многонациональных военных учениях. Как сообщает forUm, за это решение проголосовали только 133 из 
423 депутатов, зарегистрированных в сессионном зале, для принятия документа было необходимо согласие 
226 народных избранников. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 316

Также Верховная Рада Украины не поддержала предложение о рассмотрении на сегодняшнем 
заседании вопроса о приведении к присяге членов Высшего совета юстиции. За это решение проголосовали 
только 217 народных депутатов. 

Председатель Верховной Рады Украины Владимир Литвин отметил, что Верховная Рада должна 
выполнить свой долг и привести к присяге членов ВС. «Это не проблема тех людей, что Верховная Рада в 
этом вопросе видит политический подтекст», – отметил Литвин. 

22 апр. Верховная Рада Крыма приняла обращение к депутатам Украины, в котором сообщает, что 
считает недопустимым проведение военных учений «Си бриз-2009» на территории автономной 
республики. 23 апреля Николаевский областной совет также попросил Верховную Раду Украины не 
допустить проведения многонациональных учений на территории Николаевской области. 

23 апреля заместитель главы секретариата президента Украины Роман Бессмертный заявил, что 
Верховная Рада Крыма должна заниматься экономическими и бытовыми проблемами граждан, а не 
вмешиваться в вопросы проведения на территории Украины международных военных учений. По его 
словам, в любой другой стране такое решение местного представительского органа проигнорировали бы, а 
за систематическое нарушение закона вообще распустили бы такой орган. 

Как известно, предусматривается, что учения «Си бриз-2009» пройдут летом 2009г. в 
территориальных водах и на военных полигонах Украины. Целью учений является отработка по 
стандартам НАТО действий многонациональных сил во время планирования и проведения миротворческой 
(антитеррористической) операции. 

Председатель Совета Федерации России Сергей Миронов считает, что военные стран НАТО на 
территории Украины могут отрабатывать только столкновения с Россией. «Уместно задаться вопросом: к 
войне с каким предполагаемым противником готовятся вооруженные силы стран НАТО в Черном море? Из 
шести причерноморских государств, три входят в НАТО. Украина участвует в учениях «Си Бриз», а 
руководство Грузии называет свою страну стратегическим партнером США. Вывод однозначен: таким 
противником могут быть только Вооруженные силы России, хотя официально это не объявлено», – заявил 
он. 27 марта посол США на Украине Уильям Тэйлор заявил, что США надеются, что власть Украины 
обеспечит успешное проведение украинско-американских учений «Си бриз-2009».  Росбалт, 22.5.2009г. 

– США пока не заявлены среди участников военно-морских учений НАТО Sea Breeze-2009, 
запланированных на 9-28 июля, сообщил постпред России при НАТО Дмитрий Рогозин. «Эти учения 
являются составной частью программы НАТО «Партнерство ради мира», – сказал он. 

По информации постпреда, официально целью этих учений является отработка по стандартам НАТО 
действий многонациональных сил во время планирования и проведения миротворческих и 
антитеррористических операций. «Запланированный район учений – это территория Западной военно-
морской базы, морские и общевойсковые полигоны боевой подготовки вооруженных сил Украины в 
Николаевской области и в северо-западной части Черного моря», – сообщил Д.Рогозин. 

Предполагается, что в учениях примут участие военнослужащие 11 стран, однако в их числе пока нет 
представителей США. Д.Рогозин привел список стран-участниц учений – это Азербайджан, Алжир, 
Армения, Германия, Греция, Грузия, Канада, Македония, Румыния, Хорватия. «Возможно также участие 
Латвии и Турции», – добавил он. Что касается США, то официально участие военнослужащих этой страны 
не подтверждено. И, как сказал постпред, по его информации, посол США на Украине Уильям Тейлор 
«заявил штабистам, что США не хотели бы принимать участие в этих учениях при отсутствии 
соответствующего решения со стороны Верховной Рады Украины». 

Д.Рогозин располагает информацией о том, что минобороны Украины подало соответствующую 
заявку на участие иностранных войск в учениях, однако пока эта заявка не рассматривалась. 
«Официальные приглашения могут быть направлены всем участникам только после утверждения этой 
заявки», – подчеркнул дипломат. 

Он также поделился информацией о том, что в основном иностранное участие будет представлено 
офицерами многонационального штаба, многонациональным миротворческим батальоном морской пехоты. 
Что касается боевой техники, то на учениях будут задействованы шесть кораблей и три военно-
транспортных самолета. 

Д.Рогозин обратил внимание на то, что ранее все подобные учения сопровождались массовыми 
акциями протеста. В пред.г. протестовали жители Одессы и Крыма; в районе полигона Черноморский в 
Коминтерновском районе Одесской области были развернуты палаточные лагеря, обитатели которых 
пикетировали маневры. 

Постпред напомнил, что уже в этом году Николаевский облсовет попросил не допускать проведения 
многонациональных учений на территории области, «ссылаясь на вред здоровью детей», митинг против 
учений с той же аргументацией состоялся в Феодосии. Он также напомнил, что соответствующие 
обращения – с просьбой не допускать маневров – поступали в Верховную Раду Украины.  Interfax, 
21.5.2009г. 
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– На открытом заседании правительства Украины в среду во время отчета главы Контрольно 
ревизионного управления Николая Сивульского по проверке деятельности минобороны в 2008г. между 
премьер-министром Юлией Тимошенко и министром обороны Юрием Ехануровым возникла словесная 
публичная перепалка. Н.Сивульский в своем отчете заявил, что минобороны препятствовало действиям 
КРУ во время проведения проверки. 

Ю.Ехануров, перебив главу КРУ, обратился к Ю.Тимошенко: «Я хочу сказать, что. начали требовать 
все документы, которые есть в минобороны. Я вас (Тимошенко) очень прошу, я понимаю ваши эмоции и 
то, что СМИ тут, вам необходимо все это подать. Но, пожалуйста, сдержитесь, пусть он (Сивульский – ИФ) 
обо всем доложит, и потом будут ломать и дальше эту комедию». «Ломать комедию будете вы, когда 
будете перед силовыми структурами отчитываться!» – ответила премьер, ударив кулаком по столу. 

Ю.Тимошенко потребовала от Ю.Еханурова «подбирать слова на заседании правительства». Она 
заявила, что при ознакомлении с документами КРУ узнала, как «коммерческие структуры поставляли 
продукты питания для военнослужащих., и часто продукция, несмотря на ее низкое качество, поставлялась 
по завышенным более чем два раза ценам». По словам премьера, часть продукции питания закупалась за 
государственные средства по завышенным ценам – в одних случаях на 40%, в других случаях – на 20%. «У 
меня это вызывает не только ощущение коррупции, но и соответственно, моральный вызов», – сказала она. 

Ю.Тимошенко также подчеркнула, что большинство земельных участков, которые находятся в 
ведомстве минобороны, были проданы на закрытых аукционах, что противоречит законодательству 
Украины. «По всей стране от минобороны пошли письма, в содержании которых говорилось о смене 
целевого назначения на 1 млрд. грн.», заявила премьер. 

Ю.Тимошенко заявила, что после отчета главы КРУ все документы «до единого, будут направлены в 
профильные комитеты Верховной Рады Украины, а также в генеральную прокуратуру». «Я лично буду 
отслеживать каждую нецелевую использованную копейку и буду требовать, чтобы виновные были 
радикально наказаны», – заявила она, добавив, что выявление подобных фактов в структуре правительства 
противоречит «всему тому, чего добивались в 2004г. в ходе «оранжевой» революции». 

В ходе доклада руководитель КРУ Н.Сивульский заявил, что информация о коррупции в минобороны 
в 2008г. подтвердились. «Я хочу сообщить вам, что вся информация, которая ранее была озвучена на 
заседании правительства. в частности, в земельной сфере (о коррупционной деятельности в сфере 
выделения земель министерства), подтвердилась», – сказал он на заседании правительства. 

Ю.Ехануров опроверг информацию о коррупции в военном ведомстве и выразил надежду на 
справедливое рассмотрение этого вопроса в прокуратуре. «Я надеюсь на честное разбирательство и по 
закону в генеральной прокуратуре. Разница в том, Юлия Владимировна (премьер), что в Генпрокуратуре 
рассмотрят вопрос согласно закону, и там нет кандидатов в президенты Украины. Именно поэтому я 
надеюсь, что там будет дано объективное разъяснение по указанному вопросу», – сказал министр, 
обращаясь к главе правительства.  Interfax, 20.5.2009г. 

– Минобороны Украины представит отечественной и мировой общественности новый украинский 
танк «Оплот», который поступит на вооружение национальной армии, сообщил министр обороны Юрий 
Ехануров. Как сообщает украинское агентство УНИАН, об этом Ехануров сказал во вторник в Минске во 
время посещения международной выставки вооружения и военной техники. 

Разработчиками и производителями танка «Оплот» являются казенное предприятие «Харьковское 
конструкторское бюро машиностроения имени Морозова» и госпредприятие «Завод имени Малышева» 
(Харьков). Машина уже прошла испытания. Первые десять танков минобороны Украины закажет уже в 
2009г. 

Танк «Оплот» разработан на базе Т-80УД. Его вооружение состоит из 125-миллиметровой пушки, 
7,62-миллиметрового спаренного пулемета и 12,7-миллиметрового зенитного пулемета. Башня танка 
поворачивается на 180 градусов менее чем за пять секунд. Боекомплект к пушке составляет 40 выстрелов 
раздельного заряжания (снаряд и заряд). Применяемые боеприпасы: бронебойно-подкалиберные, 
кумулятивные, осколочно-фугасные и ракеты, управляемые по лазерному лучу. 

«Мы должны показать наши новые образцы вооружения и военной техники, и обязательно нужно 
показать новый украинский танк «Оплот». Интересно было бы нам его представить миру, я думаю, что 
вместе с министерством промышленной политики, с объединением «Малышева» мы это сделаем», – сказал 
Ехануров. 

По его словам, это может произойти на День независимости Украины 24 авг. Министр отметил, что 
пока окончательно не принято решение, будет ли парад в этот день, однако, по его словам, для 
демонстрации танка это не существенно.  РИА «Новости», 19.5.2009г. 

– США приобрели у Украины два истребителя Су-27, сообщает издание Strategy Page. Согласно 
источнику, самолеты доставлены в США украинским транспортным лайнером АН-124. Как сообщается, 
поставленные США Украиной российские истребители будут использованы американскими пилотами в 
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качестве тренажеров, поскольку мировой парк Су-27 и Су-30 интенсивно растет. На самолетах также будут 
проверять эффективность новых американских радаров и электронного оборудования. 

Российский авиахолдинг «Сухой» за последние годы продал таких самолетов на несколько 
млрд.долл. США. «Сухой» главным образом поставляет реактивные истребители Су-27 и Су-30 Индии, 
Китаю, Малайзии, Венесуэле и Алжиру. Су-27 весит 33 т., он похож по техническим характеристикам на 
американский F-15, но затраты на него меньше на треть.  ИА Regnum, 12.5.2009г. 

– США приобрели у Украины два истребителя Су-27, сообщает издание Strategy Page. Согласно 
источнику, самолеты доставлены в США украинским транспортным лайнером АН-124. Как сообщается, 
поставленные США Украиной российские истребители будут использованы американскими пилотами в 
качестве тренажеров, поскольку мировой парк Су-27 и Су-30 интенсивно растет. На самолетах также будут 
проверять эффективность новых американских радаров и электронного оборудования. 

Российский авиахолдинг «Сухой» за последние годы продал таких самолетов на несколько 
млрд.долл. США. «Сухой» главным образом поставляет реактивные истребители Су-27 и Су-30 Индии, 
Китаю, Малайзии, Венесуэле и Алжиру. Су-27 весит 33 т., он похож по техническим характеристикам на 
американский F-15, но затраты на него меньше на треть.  ИА Regnum, 12.5.2009г. 

– Украина представила первый испытательный образец боевой машины для ведения точного 
залпового реактивного огня БМ-21К, сообщили в пресс-службе минобороны Украины. Система создана на 
основе модернизации боевой машины БМ-21 «Град» из украинских комплектующих и является первой 
национальной системой залпового реактивного огня. Основными разработчиками боевой машины 
являются предприятие военного ведомства страны «110 Харьковский автомобильный ремонтный завод» 
(ХАРЗ), а также Харьковское конструкторское бюро по машиностроению имени Морозова.  

Работы над новым образцом велись с 2001г. и изначально украинскими конструкторами было 
представлено несколько вариантов системы. В результате российская автомобильная база УРАЛ-375 была 
заменена на украинскую КРАЗ-260 с четырехдверной кабиной повышенного комфорта. Минобороны 
Украины отдельно подчеркивает, что стоимость боевой машины для ведения точного залпового 
реактивного огня БМ-21К – 1 млн. грн (120 тыс.долл.), что делает ее очень привлекательной для 
потенциальных покупателей.  ИА Regnum, 12.5.2009г. 

– США планируют построить на территории Крыма военные казармы для проживания своих солдат, 
пишет «Крымская правда». По данным газеты, казармы будут сооружены в районе озера Донузлав на 
западе полуострова, где летом этого года планируется провести украинско-американские учения военно-
морских сил «Сибриз-2009». Казармы будут рассчитаны на 750 чел. 

Руководитель крымских коммунистов Леонид Грач заявил, что «это открытая попытка оккупировать 
территорию Украины и Крыма и создать условия для военных действий в отношении России». Грач 
пригрозил «народным возмущением» и пообещал помешать этим планам. 

Накануне заместитель государственного секретаря США Джеймс Стайнберг заверил секретаря 
Совета национальной безопасности и обороны Украины (СНБО) Раису Богатыреву, находящуюся с 
рабочим визитом в США, в неизменности поддержки Вашингтоном курса Украины на европейскую и 
евроатлантическую интеграцию. 

3-4 апр. состоялся очередной саммит НАТО в Страсбурге (Франция) и Келе (Германия), куда не 
пригласили Украину. Руководители Альянса подтвердили свое решение, одобренное на саммите в 
Бухаресте в апр. 2008г., относительно того, что Украина и Грузия должны стать членами НАТО. 

Американский институт на Украине (АИУ) порекомендовал Украине не предпринимать дальнейших 
усилий по членству в НАТО.  Росбалт, 18.4.2009г. 

– Украина намерена предоставить военные подразделения для участия в силах быстрого 
реагирования НАТО с 2011-12гг. Как передает «Обком», об этом на пресс-конференции сообщил 
начальник Генштаба Вооруженных сил Украины Сергей Кириченко. «Мы сегодня готовим подразделения 
военно-транспортной авиации, РХБ-защиты (радиационной, химической и биологической) к участию в 
силах быстрого реагирования НАТО на уровне 2011-12гг.», – сказал он. 

Кириченко отметил, что первое подразделение, которое должно приступить к выполнению этих 
заданий, уже в 2010г. будет иметь полный уровень готовности и полную взаимосовместимость с 
подразделениями НАТО. 

Глава военного комитета НАТО Джампаоло Ди Паола отметил незаменимость для Альянса 
украинских подразделений, которые обеспечивают стратегические военно-транспортные перевозки и РХБ-
защиту. 

9 апр. директор Департамента военной политики и стратегического планирования минобороны 
Украины Виктор Корендович заявил, что финансирование украинских миротворцев в горячих точках 
катастрофически низкое, что ставит под угрозу их дальнейшее участие в миротворческих операциях. 

«Недофинансирование минобороны Украины не может не влиять на украинских миротворцев в 
горячих точках. В соответствии с законом Украины, финансирование миротворцев осуществляется на 
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уровне 74 млн. гривен. Как известно, наши миротворческие контингенты есть в Либерии, Косово, 
Афганистане. И их финансирование должно быть на уровне 360 млн. гривен, но мы на 2009г. имеем только 
74 млн.», – сообщил Корендович. 

Он отметил, что «если не будет изменена данная позиция, если Верховная Рада Украины не внесет 
изменения в бюджет, то придет время, когда мы не сможем содержать наши миротворческие контингенты 
за границей. С другой стороны, мы не сможем их оттуда вывести. Поэтому государство должно дать ответ 
на все эти вопросы. Во-первых, сможем ли мы содержать наших миротворцев и, в случае необходимости, 
вывести их». 

В марте минобороны Украины сообщило, что из-за отсутствия авиационного топлива и масел, а 
также средств на обслуживание авиационной и наземной техники не состоялся ни один полет в рамках 
подготовки очередной ротации 56 отдельного вертолетного отряда ВС Украины в Либерии. 

Президент Украины Виктор Ющенко не поддержал предложение министра обороны Украины Юрия 
Еханурова о выводе украинских миротворческих контингентов из Косово и Либерии. 

Ехануров направил на имя Ющенко письмо с предложением вывести украинские миротворческие 
контингенты из Косово и Либерии в связи с отсутствием средств для их всестороннего обеспечения и 
выполнения задач. 

По расчетам минобороны, материально-финансовых ресурсов для содержания 1 отдельного 
специального батальона (национальная составляющая совместного украинско-польского миротворческого 
батальона «Укрполбат» в Косово) и 56 отдельного вертолетного отряда Вооруженных сил Украины в 
Либерии хватит максимум на один-два месяца. 

Президент категорически отбросил идею свертывания миротворческих миссий Украины и выразил 
надежду, что в ближайшее время в бюджет будут внесены изменения, и миротворческая деятельность 
государства будет профинансирована.  Росбалт, 17.4.2009г. 

– НАТО готово содействовать участию Украины в международных операциях против пиратов в 
случае согласия на это украинских властей. Об этом, как передают «Подробности», на пресс-конференции 
сообщил глава военного комитета НАТО Джампаоло Ди Паола. 

«Если будет принято решение правительства Украины, что вооруженные силы будут принимать 
участие в операциях против пиратства, мы с радостью поможем в этом», – сказал он. 

Ди Паола поблагодарил Украину за участие кораблей военно-морских сил ВС Украины в 
антитеррористической операции «Активные усилия», проходящей под эгидой НАТО. 

Начальник генштаба ВС Сергей Кириченко отметил, что в случае соответствующего решения 
властей об участии в международной операции против пиратов, ВС готовы предоставить для этих целей 
фрегат «Сагайдачный». Ранее сообщалось, что Украина может использовать для борьбы с пиратами 
сторожевик «Славутич». 

«Славутич» создан на базе большого морозильного траулера водоизмещением более 5 тыс.т. 
Дальность плавания – 13 тыс. миль, – заявил помощник министра обороны Украины контр-адмирал Сергей 
Близнюков. – Этот корабль предназначался для использования специальных заданий. Автономность и 
дальность плавания судна дают возможность осуществлять походы не только в Аденский залив и к берегам 
Марокко, но и в любую точку Мирового оекана. Нужно привести его в нормальное техническое состояние 
и по возможности провести работы по его модернизации».  Росбалт, 17.4.2009г. 

– Делегация специалистов из стран-членов и партнеров НАТО проверяет готовность экипажей 
кораблей украинских ВМС выполнять задачи по стандартам Альянса. Как сообщает Deutsche Welle, 
эксперты ожидают позитивных результатов проверки. 

Директор Центра содействия изучению геополитических проблем и евроатлантического 
сотрудничества Черноморского региона «НОМОС» Сергей Кулик отметил, что украинские моряки уже 
давно умеют работать по стандартам Североатлантического альянса. «Почти все действующие боевые 
корабли ВМС Украины готовы работать по стандартам НАТО и проверка специалистов Альянса в 
очередной раз должна это подтвердить», – сказал он. 

«Пять кораблей прошли сертификацию, сдали соответствующие зачеты и умеют работать в 
соответствии со стандартами НАТО – это фрегат «Гетман Сагайдачный», корветы «Луцк» и «Тернополь», 
корабль управления «Славутич» и десантный корабль «Константин Ольшанский», – отметил Кулик. 

По его словам, несмотря на проблемы, с которыми постоянно сталкиваются военные моряки, в 
частности, недостаточное финансирование украинского флота, подготовка экипажей остается высокой. 
«Большую роль в этом играют и сами страны-члены НАТО, которые постоянно берут на стажировку 
украинских офицеров», – отмечает эксперт. 

Кроме того, считает Кулик, большое значение для поддержки обороноспособности ВМС Украины 
имеет и постоянное участие украинских кораблей в международных военных учениях и операциях, 
которые проводятся совместно с флотами стран НАТО. 
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В Харькове открылась Весенняя академия НАТО. Двухдневная Весенняя академия в Харькове 
называется «Отношения Украина-НАТО: современное сотрудничество и возможное членство». На ней 
планируются выступления представителей стран-членов Альянса, а также России и Грузии. От Украины к 
участию в обсуждениях приглашены научный работники, аспиранты и студенты не только Харьковской 
области, но и Полтавской, Черкасской, Сумской и Луганской областей. 

3-4 апр. состоялся очередной саммит НАТО в Страсбурге (Франция) и Келе (Германия). Украина не 
принимала участия в этом саммите. Как пояснил пресс-секретарь министерства иностранных дел Украины 
Василий Кырылыч, мероприятие проводилось исключительно для стран-членов Альянса. 

В декларации НАТО, одобренной по итогам саммита в Страсбурге, говорится, что лидеры Альянса 
подчеркивают необходимость последующих реформ на Украине для воплощения в жизнь ее 
евроатлантических стремлений. «Мы подчеркиваем важность обязательств Украины продолжать 
имплементацию необходимых политических, экономических, оборонных и безопасности реформ с целью 
реализации евротлантических стремлений, и мы, как и прежде, готовы оказывать помощь для этого», – 
отмечается в документе. 

Руководители Альянса подтвердили свое решение, одобренное на саммите в Бухаресте в апр. 2008г., 
относительно того, что Украина и Грузия должны стать членами НАТО. «Мы максимизируем наши советы, 
помощь и поддержку для их реформ в рамках Комитетов Украина-НАТО и Грузия-НАТО», – отмечается в 
декларации. 

Лидеры НАТО также выразили убеждение в том, что годовые национальные программы помогут 
Украине и Грузии в продвижении необходимых реформ, хотя и отказались прогнозировать, когда могут 
быть приняты решения о планах действий относительно членства в НАТО (ПДЧ) для обеих стран. Кроме 
того, в декларации содержится положительная оценка вклада Украины в общую безопасность, в том числе, 
через участие в операциях НАТО.  Росбалт, 17.4.2009г. 

– Депутат Тернопольского облсовета пытался продать контейнер с радиоактивным веществом за 10 
млн.долл., сообщил во вторник на брифинге в Киеве глава Службы безопасности Украины Валентин 
Наливайченко. В.Наливайченко рассказал, что 9 апреля этого года СБУ в результате спецоперации в 
Тернопольской области задержала трех граждан Украины, у которых изъяла контейнер с радиоактивным 
веществом. 

Члены преступной группировки, по словам В.Наливайченко, пытались продать этот контейнер за 10 
млн.долл. Это вещество, как утверждает руководитель СБУ, можно использовать в террористических целях 
для создания так называемой «грязной» бомбы. Злоумышленники планировали продать этот контейнер за 
10 млн.долл., поскольку были уверены, что в нем 3,672 кг. ядерного материала плутоний 239. 

Контейнер с радиоактивным веществом передан в МинЧС Украины для проведения экспертизы. 
Предварительно установлено, что контейнер был сделан на одном из предприятий на территории России 
еще во времена Советского Союза. Был перемещен на Украину с территории одного из соседних 
государств. Собственниками этого контейнера являются двое региональных частных предпринимателей и 
депутат областного совета. 

Материалы дела переданы в МВД для проведения доследственной проверки. В отношении всех трех 
участников группировки прокуратура Тернопольской области возбудила уголовное дело по ч.3 ст.265 
Уголовного кодекса (незаконное обращение с радиоактивным материалом). Также СБУ проинформировало 
об этом факте государственный комитет ядерного регулирования Украины и Магатэ. 

Глава СБУ заверил, что спецслужба продолжает принимать меры для обеспечения соблюдения 
Украиной своих обязательств в сфере международных режимов, нераспространение оружия массового 
уничтожения.  Interfax, 14.4.2009г. 

– Во время проведения Международного салона морского вооружения Euronaval-2008 во Франции 
представители минобороны Украины подписали контракт с компанией Sagem Defense Securite (Sagem DS, 
Франция) на модернизацию украинских вертолетов. Сотрудничество в данной сфере началось еще в июне 
2005г., когда министерство промышленной политики Украины и Sagem DS подписали документы о 
техническом сотрудничестве в области модернизации вертолетов «Ми». 

Во время Euronaval-2008 командующий украинских ВМС и представители департамента разработок 
и закупки вооружения и военной техники минобороны Украины вели переговоры с руководителями 
известных французских, германских и итальянских компаний о строительстве кораблей класса «корвет» 
для ВМС Украины.  БИКИ, 14.4.2009г. 

– Украина может рассчитывать на продолжение сотрудничества с США в сфере ядерного 
разоружения, заявил посол США на Украине Уильям Тейлор. Он выразил уверенность в том, что конгресс 
Соединенных Штатов в скором времени рассмотрит обращение Верховной Рады о продолжении 
сотрудничества по ликвидации ядерного оружия. «Мы работали в этом направлении несколько лет и будем 
продолжать эту работу. Я уверен, что конгресс рассмотрит обращение Верховной Рады и ответит на него», 
– подчеркнул посол. 
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По словам Тейлора, сейчас США реализуют общую с украинским космическим агентством 
программу по ликвидации ракет, которые использовались в системе ядерного оружия. «Ядерного оружия 
уже нет, тем не менее, ракеты остались, и мы сейчас сотрудничаем с Национальным космическим 
агентством, чтобы ликвидировать эти ракеты. Финансирование проекта осуществляется ежегодно», – 
добавил он. 

Посол сообщил, что недавно США запустили пилотный проект по загрузке украинских реакторов 
ядерным топливом от альтернативного поставщика. 

6 апр. Верховная Рада приняла постановление «Об обращении Верховной Рады к конгрессу 
Соединенных Штатов Америки» о продолжении сотрудничества по выполнению всего комплекса 
мероприятий, направленных на ликвидацию ядерного оружия на Украине, в соответствии с соглашением от 
1993г.  Росбалт, 13.4.2009г. 

– Два корабля ВМС Турецкой республики – фрегат «Газиантеп» и корвет «Бозчаада» – зашли с 
неофициальным визитом в порт Севастополя. Корабли отшвартовались на северной стороне Севастополя 
рядом с кораблями ВМС Украины. 

Жители города спокойно отнеслись к визиту турецких кораблей в отличие от захода американского 
фрегата Klakring («Кларкринг») 25 марта. Тогда представители пророссийских политических партий и 
организаций Севастополя заблокировали выход с морвокзала в город экипажу фрегата ВМС США. В этот 
раз жители города не устраивали пикетов и не проявляли негативного отношения в адрес военных моряков 
Турции. 

В ходе визита турецкие моряки посетят штаб ВМС Украины, где встретятся с командующим военно-
морскими силами Украины адмиралом Игорем Тенюхом. Также турецкие моряки отдадут дань памяти 
турецким воинам, погибшим во время Крымской войны 1854-1855гг. Кроме того, моряки отдадут воинские 
почести погибшим советским воинам во время Второй мировой войны на Сапун-горе. Визит отряда 
кораблей состоялся на основании разрешения кабинета министров Украины. 

Впервые с начала года боевой корабль ВМС НАТО, американский фрегат управляемого ракетного 
оружия (УРО) Klakring вошел в воды Черного моря. Последний корабль ВМС НАТО, фрегат «Тейлор» 
покинул акваторию Черного моря в дек. 2008г. Группировка кораблей ВМС НАТО появилась в районе 
Черного моря для оказания помощи Грузии после вооруженного конфликта в Южной Осетии в авг. пред.г. 

В нояб. пред.г. штабной корабль ВМС США «Маунт Уитни», визит которого в Севастополь должен 
был продлиться три дня, внезапно покинул порт города на второй день. Официальные украинские власти 
отказывались давать какие-либо комментарии по поводу внезапного ухода корабля. При этом источники в 
городской администрации сообщили, что визит не состоялся из-за проблем с оформлением документов на 
границе. 

Севастопольцы тогда провели митинги против захода американского корабля в город. Митингующие 
заявляли, что их главным требованием является недопущение присутствия НАТО в Севастополе.  РИА 
«Новости», 11.4.2009г. 

– Финансирование украинских миротворцев в горячих точках катастрофически низкое, что ставит 
под угрозу их дальнейшее участие в миротворческих операциях, заявил директор Департамента военной 
политики и стратегического планирования минобороны Украины Виктор Корендович. 

«Недофинансирование минобороны Украины не может не влиять на украинских миротворцев в 
горячих точках. В соответствии с законом Украины, финансирование миротворцев осуществляется на 
уровне 74 млн. гривен. Как известно, наши миротворческие контингенты есть в Либерии, Косово, 
Афганистане. И их финансирование должно быть на уровне 360 млн. гривен, но мы на 2009г. имеем только 
74 млн.», – сообщил Корендович. 

Он отметил, что «если не будет изменена данная позиция, если Верховная Рада Украины не внесет 
изменения в бюджет, то придет время, когда мы не сможем содержать наши миротворческие контингенты 
за границей. С другой стороны, мы не сможем их оттуда вывести. Поэтому государство должно дать ответ 
на все эти вопросы. Во-первых, сможем ли мы содержать наших миротворцев и, в случае необходимости, 
вывести их». 

Президент Украины Виктор Ющенко не поддержал предложение министра обороны Украины Юрия 
Еханурова о выводе украинских миротворческих контингентов из Косово и Либерии. 

Ехануров направил на имя Ющенко письмо с предложением вывести украинские миротворческие 
контингенты из Косово и Либерии в связи с отсутствием средств для их всестороннего обеспечения и 
выполнения задач. 

По расчетам минобороны, материально-финансовых ресурсов для содержания 1 отдельного 
специального батальона (национальная составляющая совместного украинско-польского миротворческого 
батальона «Укрполбат» в Косово) и 56 отдельного вертолетного отряда Вооруженных сил Украины в 
Либерии хватит максимум на один-два месяца. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 322

Президент категорически отбросил идею свертывания миротворческих миссий Украины и выразил 
надежду, что в ближайшее время в бюджет будут внесены изменения, и миротворческая деятельность 
государства будет профинансирована.  Росбалт, 9.4.2009г. 

– Желание российской стороны продлить срок аренды военной базы Черноморского флота в Крыму 
после 2017г. вызывает недоумение и удивление у МИД Украины, сообщает официальное издание 
минобороны Украины – газета «Народная армия». 

«Больше всего в украинском МИДе удивляются, когда речь заходит о возможном продлении 
соглашения о пребывании ЧФ РФ в Крыму. И, признаться, логика дипломатов в этом вопросе очень 
простая и убедительная. Даже отвергнув противоречие базирования российского флота в Украине 
конституции нашей страны. Обосновать отсутствие оснований для пролонгации соглашения довольно 
просто: встречным вопросом. Если бы вы сдавали квартиру с мебелью и всеми удобствами арендатору, а он 
за несколько лет вас практически ни разу не пускал проверить состояние квартиры и имущества, кроме 
того, нарушал бы установленные законы и правила проживания в ней, демонстративно игнорировал ваши 
попытки обсудить эту ситуацию, вы бы стали вести речь о дальнейшей аренде? Ответ очевидный», – 
говорится в публикации. 

«Упоминание о пребывании Черноморского флота Российской Федерации в Крыму заставляет 
вздрагивать многих украинцев, которые знают толк в национальной безопасности», – подчеркивает газета 
минобороны Украины. 

«Следует отдать должное работникам отечественного внешнеполитического ведомства. 
Настойчивости, с которой они изо дня в день пытаются пригласить русских коллег за стол переговоров, 
позавидовал бы не один их иностранный коллега. Но, к сожалению, их усилия не всегда дают желаемые 
результаты. При этом именно лишь напоминание нашими специалистами 2017г. (момент окончания 
украинско-русского договору о ЧФ) вызывает у россиян аллергическую реакцию», – говорится в статье. 

Например, когда украинская сторона предложила рассмотреть проект меморандума о выведении 
Черноморского флота РФ из Крыма, пишет издание украинского минобороны, переговоры на эту тему 
были безоговорочно заблокированы. Причиной обиды российской стороны была названная 
преждевременность поднятия этого вопроса. 

«Как объясняют дипломаты, учитывая масштабность будущего выведения боевого флота, проблем, 
которые возникнут при этом, и длительность рассмотрения подобных вопросов, восемь лет, которые 
остались, – не такая уже и далекая перспектива», – пишет газета. 

Как известно, в соответствии с Большим морским договором, заключенным Украиной и Россией 28 
мая 1997г., ЧФ РФ может оставаться в Крыму до 2017г. Украинская сторона настаивает, что 28 мая 2017г. 
«пребывание Черноморского флота на территории Украины будет уже незаконным». В связи с этим 
президент Украины Виктор Ющенко создал рабочую группу для изучения возможностей использования 
после 2017г. инфраструктуры Севастопольской бухты в невоенных целях. Согласно указу главы 
украинского государства N1204/2008 от 26 дек. 2008г., по истечении двух месяцев члены этой рабочей 
группы должны будут представить свои наработки.  Росбалт, 9.4.2009г. 

– Верховная Рада обратилась к конгрессу США с предложением решить вопрос о финансировании 
завершения утилизации ракетного топлива и выполнения всего комплекса мероприятий, направленных на 
ликвидацию ядерного оружия в Украине. За принятие соответствующего постановления проголосовали на 
заседании парламента 379 депутатов из 442, зарегистрированных в зале, сообщили Белта в пресс-службе 
Аппарата Верховной Рады. 

Принятие документа обусловлено чрезвычайными обстоятельствами, в которых оказался 
завершающий этап процесса, начало которому было положено подписанием соглашения между Украиной и 
США от 25 окт. 1993г. об оказании помощи украинской стороне в ликвидации стратегического ядерного 
оружия. Процесс обеспечения Украины средствами для полной утилизации твердого ракетного топлива 
межконтинентальных баллистических ракет не был завершен. В 2003г. США в одностороннем порядке 
прекратили финансирование программы. 

Обращение к конгрессу США с предложением возобновить сотрудничество в этой отрасли и 
обеспечить Украину материально-техническими средствами для утилизации остатков ядерного топлива 
подписали руководители пяти парламентских фракций Верховной Рады.  БЕЛТА, 6.4.2009г. 

– Президент Украины Виктор Ющенко в пятницу выразил убеждение в том, что через несколько лет 
Украина будет производить оперативно-тактические ракетные комплексы «Сапсан». 

Как сообщило украинское национальное информационное агентство «Укринформ», В.Ющенко на 
пресс-конференции в Хмельницкой области после посещения 8 отдельного полка специального назначения 
и 19- й Хмельницкой ракетной бригады Сухопутных войск Вооруженных Сил Украины отметил, что 
украинский оборонно-промышленный комплекс предлагает много интересных разработок от систем связи, 
собственного украинского стрелецкого вооружения до тактического ракетного комплекса. 
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Отдельно президент Украины остановился на разработке многофункционального ракетного 
комплекса украинского производства. По его словам, мотивы этого решения, принятого Советом 
национальной безопасности и обороны три года назад, понятны. 

«Возможности ракетных войск, которые вы сегодня видели, – это возможности, которые практически 
исчерпают свой ресурс до 2015г. Если страна будет бездумно относиться к восстановлению собственного 
ракетного потенциала, то через 5-6 лет Украина может перестать быть в военном отношении ракетным 
государством», – подчеркнул он. 

В.Ющенко заметил, что эти комплексы, которые находятся на вооружении не только в Украине, но и 
в других государствах бывшего Советского Союза, в значительной мере разработаны в Украине. 

«Мы имеем уникальный потенциал, мы гордимся тем, что мы делали в прошлом, включая разработки 
не только оперативных, оперативно- тактических, стратегических ракет, но и многих видов другого 
вооружения. Сейчас мы говорим о разработках оперативно-тактических комплексов, которые Украина 
способна сделать. И я убежден, что через 2,5г. Украина приступит к собственному производству 
многофункционального оперативно-тактического ракетного комплекса с рабочим названием «Сапсан», – 
сказал он. 

По словам В.Ющенко, этот многофункциональный комплекс по своей эффективности в 2,5-6 раз 
превышает действующие ракетные тактические комплексы «Точка-У» и будет производиться 
исключительно на украинской основе.  www.russian.china.org, 5.4.2009г. 

– НАТО заявляет, что намерена принять в свои ряды Украину и Грузию после того, как эти страны 
будут соответствовать стандартам Североатлантического альянса. «В Бухаресте мы решили, что Украина и 
Грузия станут членами НАТО, и мы подтверждаем все детали этого решения, а также решения, принятые в 
дек. пред.г. министрами иностранных дел (альянса)», – говорится в коммюнике по итогам юбилейной 
сессии Совета НАТО. 

На министерской встрече НАТО в дек. 2008г. было принято решение не предоставлять Украине и 
Грузии план действий по членству (ПДЧ) в альянсе, заявку на который подали Киев и Тбилиси. Вместо 
этого было решено осуществлять ежегодные целевые программы Украина-НАТО и Грузия-НАТО. 

Североатлантический альянс намерен оказывать Киеву и Тбилиси «всевозможную помощь» для 
проведения политических и экономических реформ, необходимых для соответствия стандартам НАТО, 
говорится в принятом сегодня коммюнике. 

Там отмечается, что НАТО будет оказывать этим странам поддержку в рамках комиссий НАТО-
Украина и НАТО-Грузия, «которые играют центральную роль в наблюдении за процессом, который 
начался на саммите в Бухаресте». Альянс приветствует ожидаемое предусмотренное усиление Бюро по 
информации и связям с НАТО в Киеве и Тбилиси. 

НАТО также приветствует «исключительно ценное участие» Украины и Грузии в операциях Альянса. 
Москва опасается, что расширение НАТО применительно к Украине и Грузии, может привести к серьезной 
дестабилизации ситуации на европейском континенте. Как заявил ранее замглавы МИД РФ Александр 
Грушко., политика сближения НАТО с Тбилиси спровоцировала Грузию на агрессию в авг. пред.г. 

Грузия в ночь на 8 авг. 2008г. ввела войска в Южную Осетию и обстреляла Цхинвали. Город был 
сильно разрушен, погибли мирные жители и миротворцы. Россия, защищая в регионе своих граждан, 
ответила Грузии силой, а 26 авг. признала независимость Южной Осетии и другой бывшей грузинской 
автономии – Абхазии. 

После трагедии 8 авг. Грузия получила дополнительный бонус в виде комиссии Грузия-НАТО, 
переподтверждения обязательств НАТО по дальнейшей политике вхождения Грузии в 
Североатлантический альянс и существенных обязательств в области военного строительства, отметил 
Грушко. 

«Уже открыто говорят о том, что была совершена ошибка по оказанию содействия Грузии, что это 
должны были быть более мощные силы, способные противостоять «большому» противнику, которые 
должны решать весь спектр задач. Это трудно расценивать как неподталкивание Грузии к повторению того, 
что привело к трагедии 8 авг.», – сказал замглавы МИД РФ. 

Он также отметил, что политика на присоединение Украины к альянсу ведет к серьезной 
дестабилизации ситуации в этой стране, большинство населения которой не поддерживает этот проект. 
«Все больше и больше видна политическая ангажированность этого проекта, который выстроен не на 
основе реальных оценок в области безопасности в Европе, а на некоей политической ангажированности тех 
принципов, которые существовали в период «холодной войны». По сути это ведет к созданию 
разделительных линий в Европе», – сказал дипломат.  РИА «Новости», 4.4.2009г. 

– Украина и НАТО подписали договор в отношении транзитных перевозок грузов невоенного 
назначения для обеспечения операции в Афганистане, сообщает «Полемика». Со стороны НАТО документ 
подписал генеральный секретарь Яап де Хооп Схеффер, со стороны Украины – глава миссии Украины при 
НАТО, посол Игорь Сагач. 
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Соглашением предусмотрено предоставление возможностей осуществлять наземные транзитные 
перевозки через территорию Украины грузов невоенного назначения, необходимых для обеспечения 
деятельности международных сил, содействия безопасности в Афганистане. 

Ранее президент Украины Виктор Ющенко уполномочил министра обороны Юрия Еханурова на 
подписание соглашения между Украиной и Североатлантическим альянсом о транзитном перемещении сил 
и персонала НАТО по территории Украины. Снабжение международных сил в Афганистане проходит ныне 
через территорию Пакистана, где боевики часто нападают на транспортные колонны.  Росбалт, 3.4.2009г. 

– Стремящаяся в НАТО Украина и Североатлантический альянс подписали соглашение о транзите 
невоенных грузов в Афганистан. Как сообщает пресс-служба МИД Украины, соответствующее соглашение 
было подписано 2 апр., в штаб-квартире НАТО в Брюсселе. Под документом поставили подписи 
генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер и глава миссии Украины при НАТО Игорь Сагач. 

Официальный представитель российского МИД Андрей Нестеренко в четверг на брифинге в Москве 
напомнил, что в конце фев.-начале марте по просьбе американской стороны был осуществлен пробный 
транзит через российскую территорию невоенных грузов для нужд американского контингента в составе 
международных сил содействия безопасности в Афганистане. 

Российский дипломат отметил, что пока Москва не получала официальных обращений по поставкам 
военного имущества для нужд сил НАТО в Афганистане. Нестеренко заметил, что РФ готово к 
сотрудничеству в вопросах укрепления мира и стабильности в Афганистане, в т.ч. и с США, а конкретные 
параметры такого взаимодействия будут зависеть от готовности Вашингтона к сотрудничеству с Россией в 
рамках обновленной американской стратегии на афгано-пакистанском треке.  РИА «Новости», 3.4.2009г. 

– Российский Черноморский флот и ВМС Украины должны сотрудничать как на стратегическом, так 
и на тактическом уровне. В этом убежден советник начальника генштаба ВС РФ Игорь Касатонов, 
сообщает «Новый Регион». При этом он добавил, что на военное сотрудничество двух стран может 
негативно повлиять продажа Украиной оружия Грузии. 

«Я думаю, что вопрос взаимодействия двух флотов не новый. Уже наработан определенный опыт, 
как политический, так и военно-политический. Нужно просто продолжать то, что было раньше», – сказал 
Касатонов. 

Среди удачных примеров сотрудничества он назвал программу Blackseafor, объединяющую все 
страны Причерноморья. «Надо больше проводить и двусторонних мероприятий. Наш начальник генштаба 
встречался с начальником генштаба Украины и об этом договорились. Должна быть инициатива обеих 
сторон», – сказал Касатонов. 

Он считает перспективным военно-техническое сотрудничество в области авиационного 
строительства и авиационных двигателей. Касатонов также выступает за продление аренды российской 
стороной объекта «Нитка» в Саках. 

«Методика подготовки морских летчиков обязательно должна включать «Нитку». Год уже 
пропустили, и летчики вышли в океан, имея только ту практику, которую они получили на авианосцах. Это 
выгодно и Украине. Нужно только держаться в рамках цен, о которых раньше договаривались, а не 
завышать их специально», – сказал Касатонов. 

Он отметил, что продажа Украиной оружия Грузии может негативно повлиять на военное 
сотрудничество двух стран. «Говорить о какой-то дружбе после этого весьма печально. За такие действия 
нужно принести извинения и уважать друг друга по-настоящему», – сказал Касатонов. 

Как полагает государственный советник Российской Федерации 2 класса Владимир Козин, 
ближайшее время в Севастополе и Одессе могут появиться под флагами Украины американские боевые 
корабли, оснащенные крылатыми ракетами морского базирования большой дальности. 

«Причем рассматривается вариант, когда в так называемый переходный период экипажи этих 
кораблей будут комплектоваться за счет личного состава ВМС США. Сколько может продлиться данный 
период, никто не знает, однако очевидно, что в этом случае в акватории Черного моря будет действовать 
группировка кораблей американских ВМС, но под украинским флагом», – отмечается в публикации. 

Автор статьи пишет, что в рамках учений «Си Бриз» и «Лоял маринерн» уже «идет изучение и 
освоение американцами причалов и другой инфраструктуры Одесского и Севастопольского портов. 
Предлагаемая передача Украине боевых кораблей ВМС США, о чем говорилось выше, также ложится в эту 
схему». 

За последние годы США неоднократно предпринимали попытки пересмотреть действующие 
положения о проливах и получить свободный доступ в Черное море. «Появление в Черном море кораблей 
или подводных лодок нечерноморских стран с крылатыми ракетами морского базирования большой 
дальности, которые оснащены ядерными боезарядами, как это было при заходе первой постоянной группы 
ВМС НАТО, представляется крайне опасной акцией, – предупреждают в российском оборонном ведомстве. 
– А ведь у США есть образцы морских крылатых ракет, преодолевающие расстояние до 5 тыс.км., что 
позволяет им держать из черноморской зоны под прицелом жизненно важные объекты центральной части 
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России. Помимо Соединенных Штатов, которые располагают 3.000 КРМБ, подобные системы, в т.ч. и 
американского производства, имеются у целого ряда стран НАТО. По этой причине любой заход в зону 
Черного моря корабельных группировок нечерноморских государств со стратегическими или тактическими 
ядерными вооружениями представляет угрозу национальной безопасности нашей страны, других 
черноморских и сопредельных государств, а также дестабилизирует региональную военно-политическую 
ситуацию в целом».  Росбалт, 2.4.2009г. 

– В рамках визита на Украину начальника Управления сотрудничества по оборонным и 
правоохранительным вопросам МИД Франции генерал-полковника Эмануэля Бета в Киеве состоялись 
переговоры между делегациями минобороны Украины и Управления сотрудничества по оборонным и 
правоохранительным вопросам министерства иностранных дел Французской Республики. Об этом 
сообщает пресс-служба минобороны Украины. 

В ходе переговоров стороны обсудили состояние и эффективность сотрудничества между Украиной 
и Французской Республикой в оборонной сфере и определили перспективы его последующего развития. 
«На сегодня Франция является ключевым партнером Украины во многих аспектах военной деятельности. 
За последний период удалось достичь высокого уровня сотрудничества между вооруженными силами 
наших стран в отрасли разминирования и подготовки украинских военнослужащих к участию в 
международных миротворческих операциях», – сказал первый заместитель начальника Генштаба 
Вооруженных сил Украины Геннадий Воробьев. По его словам, уже завершена проработка необходимых 
документов относительно организации работы в минобороны Украины и Генштабе Вооруженных Сил 
Украины французских советников. 

Председатель французской делегации генерал-полковник Эмануэль Бет проинформировал 
украинскую сторону о возможности направления на Украину специалистов для помощи в сфере 
бюджетного планирования, обмена опытом участия, в миротворческих операциях. Также он обратил 
внимание на запланированный ко дню Военно-морских Сил ВС Украины визит корабля ВМС Франции в 
Севастополь. 

В рамках переговоров также состоялась церемония передачи французской стороной 8 комплектов 
противоминной защиты сапера для ВС. Французские военные посетили Военный институт Киевского 
национального университета имени Тараса Шевченко, где обсудили подготовку научно-педагогических 
работников Военного института во французских учебных заведениях, обмен курсантами для улучшения их 
языковой подготовки, продолжение работы украино-французского терминологического и редакционно-
издательского комитета по терминологии. 

Стороны также обсудили дальнейшую работу в Военном институте французских преподавателей и 
сертификацию уровня языковой подготовки военнослужащих ВС. Украина и Франция намерены усилить 
стратегическое сотрудничество. 

С украинской стороны участие в переговорах приняли руководители структурных подразделений 
отечественного военного ведомства во главе с первым заместителем начальника Генштаба Вооруженных 
сил Украины генерал-полковником Геннадием Воробьевым. 

В состав французской делегации вошли посол Французской Республики на Украине Жак Фор, атташе 
по вопросам обороны при посольстве Французской Республики на Украине капитан 2 ранга Алекси 
Виллер, а также офицер отдела, «Восточная Европа Центральная Азия, Кавказ» Управления 
сотрудничества по оборонным и правоохранительным вопросам министерства иностранных дел 
Французской Республики, координатор сотрудничества с Украиной подполковник Филипп Готье.  Росбалт, 
27.3.2009г. 

– Президент Румынии Траян Бэсеску заявил после заседания Высшего совета обороны страны, что 
Бухарест сохраняет свою позицию по поддержке евроатлантической интеграции Украины, сообщает 
корреспондент «Нового Региона» со ссылкой на газету Bună Ziua, Iaşi. Глава государства отказался 
комментировать шпионский скандал, в котором было уличено украинское официальное лицо, а также 
возможные последствия этого случая для Киева в контексте стремления в Альянс. 

Как передает Deutsche Welle, на торжествах, посвященных 10-летию вступления Венгрии в НАТО, 
президент Польши Лех Качиньски заявил, что «Альянс должен одобрить присоединение Украины и 
Грузии». Польский лидер добавил, что «две страны, интегрированные в НАТО, будут гарантий 
безопасности не только для них самих, но и для всего ЕС и евроатлантического сообщества». 
 www.russian.ru, 16.3.2009г. 

– Минобороны Украины не располагает информацией о том, что Грузия недавно купила у Украины 
оружие, сообщили в пресс-службе минобороны Украины. «Мы не торгуем оружием, мы не располагаем 
информацией», сказал представитель пресс-службы, комментируя сообщение Комитета информации и 
печати Южной Осетии о намерениях Тбилиси приобрести у Украины оружие, в т.ч. противопехотные 
мины. Экспортом оружия на Украине занимается компания «Укрспецэкспорт».  
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Ранее замминистра внутренних дел Грузии Шота Утиашвили опроверг информацию о том, что 
Грузия в недалеком прошлом купила у Украины оружие. «Никаких закупок оружия в Украине сейчас не 
происходит. Никакого письма министра внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили в Киев о предложении 
закупить оружие, в т.ч. противопехотные мины, не было», – сказал Утиашвили.  

По мнению югоосетинской стороны, Грузия закупает мины для того, чтобы использовать их против 
населения Абхазии и Южной Осетии. Ситуация в Южной Осетии после августовской агрессии Грузии 
остается нестабильной. Югоосетинские власти не раз заявляли о провокациях и обстрелах с грузинской 
стороны. После нового года в республике уже прозвучало несколько взрывов. О том, что Украина 
поставляла Грузии оружие, которое потом было использовано во время агрессии против Южной Осетии, 
ранее неоднократно заявляла Россия.  

Официальный Киев заявлял, что все поставки оружия соответствовали нормам международного 
права. Председатель парламентской комиссии по расследованию поставок украинского оружия в Грузию, 
депутат Верховной Рады Украины Валерий Коновалюк заявлял, что во время поставок украинского оружия 
в Грузию нарушалось как национальное, так и международное законодательство. По его данным, оружие 
продавалось в Грузию даже после начала конфликта в Южной Осетии в авг. и продолжает продаваться, а 
средства в бюджет страны практически не поступают. По данным комиссии, к поставкам имел 
непосредственное отношение президент страны Виктор Ющенко.  РИА «Новости», 26.2.2009г. 

– В НАТО разочарованы подходом украинских властей к финансированию вооруженных сил. С 
таким заявлением выступил 22 дек. Министр обороны этой страны Юрий Ехануров. Представители НАТО 
заметно разочарованы неподобающим отношением к вопросам безопасности со стороны властей Украины, 
заявил министр, имея в виду критическое состояние финансирования потребностей национальной 
безопасности и обороны. «Во многих странах Европы осуществляется секвестр бюджета», – сказал он, 
добавив, что разница лишь в том, что финансирование, к примеру, польской армии уменьшается с уровня 9 
млрд.долл., а Украина всего выделяет на это 1млрд.долл.  

НАТО требует от Украины сохранить темпы военной реформы, несмотря на финансовый кризис. 
«Альянс располагает информацией о том, что финансовый и экономический кризис, который нанес 
тяжелейший удар и по Украине, оказывает влияние на ход украинских реформ», – заявил, в частности, 
генеральный секретарь Североатлантического альянса Яап де Хооп Схеффер по итогам встречи министров 
обороны стран альянса в Кракове (Польша).  

Министр обороны США Роберт Гейтс заявил, что Украине предстоит проделать серьезный путь до 
членства в альянсе. «Впереди предстоит долгий путь, и, честно говоря, в украинском руководстве должно 
быть большее единство мнений по поводу дальнейших шагов», – заявил Гейтс.  ИА Regnum, 23.2.2009г. 

– Украинская делегация отбыла в Кению для встречи моряков освобожденного из пиратского плена 
судна «Фаина» в порту Момбаса. Возглавляет делегацию руководитель Службы внешней разведки (СВР) 
Украины Николай Маломуж. В составе делегации также замглавы секретариата президента Андрей 
Гончарук. Этим же рейсом в Момбасу отправились также судовладелец Вадим Альперин, сменный экипаж, 
врачи. 

Ожидается, что судно «Фаина» прибудет в порт Момбаса (Кения) 12 фев. в полдень по местному 
времени. В Киеве моряков судна «Фаина» намерен встретить президент Украины Виктор Ющенко. 
Украинское судно «Фаина» было захвачено сомалийскими пиратами 25 сент. 2008г. в нейтральных водах 
ближе к Кении. Судно следовало под флагом Белиза в Кению и перевозило военную технику, в частности 
30 танков Т-72, запчасти к бронетехнике. На борту судна «Фаина» находился 21 член экипажа: 17 из них – 
граждане Украины, трое граждане России и один гражданин Латвии. Капитан судна, гражданин России 
Владимир Колобков, скончался вскоре после захвата судна. 

4 фев. израильский владелец «Фаины» заплатил 3,2 млн.долл. за освобождение судна. 5 фев. вечером 
последняя группа пиратов покинула борт судна «Фаина».  Interfax, 11.2.2009г. 

– Сотрудники украинской контрразведки предотвратили попытку незаконной передачи иностранной 
спецслужбе документов, которые содержали государственную тайну, сообщает пресс-центр Службы 
безопасности Украины (СБУ). По информации пресс-центра, следственное управление СБУ направило в 
суд материалы уголовного дела относительно трех граждан Украины по обвинению в государственной 
измене (статья 111 Уголовного кодекса Украины). «Бывшие военнослужащие были задержаны 
сотрудниками СБУ во время попытки скопировать материалы проектно-технической документации 
военного объекта», – говорится в сообщении. 

По данным СБУ, эту информацию военнослужащие намеревались передать представителю 
иностранной разведки за денежное вознаграждение в 300 тыс.долл. «Иностранец, который пытался 
получить сведения, составляющие государственную тайну, выдворен из Украины за противоправную 
деятельность», – сообщает СБУ. В СБУ не уточнили, о представителе какой страны идет речь.  Interfax, 
10.2.2009г. 
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– Минобороны Украины просит министерство финансов выделить хотя бы 30 млн. гривен (3,8 
млн.долл.) для возобновления электроснабжения на стратегических военных объектах страны, сообщил 
министр обороны Юрий Ехануров. По его словам, минобороны задолжало за электроэнергию 147 млн. 
гривен (19 млн.долл.), включая долги пред.г., а оплатило только 38 млн. гривен (5 млн.долл.). Министр 
обороны отметил, что министерство самостоятельно не сможет оплатить долги за электроэнергию. «Деньги 
не перечислим, потому что их нет», – цитирует министра украинское информагентство УНИАН.  

Ехануров сообщил, что на протяжении последних дней от электроэнергии были отключены 72 
военных объекта, в т.ч. восемь объектов Воздушных сил на территории Украины, которые в соответствии с 
постановлением правительства нельзя отключать ни при каких обстоятельствах. Он отметил, что каждый 
из этих восьми объектов контролирует 150 км. воздушного пространства, поэтому украинские Воздушные 
силы имеют «пробелы» защиты территории страны. «Если бы в соседних странах отключили эти объекты 
от электроэнергии, то тех, кто это сделал, давно бы посадили на электрические стулья», – сказал он. Он 
также рассказал, что в четверг, например, курсанты Харьковского военного института должны были 
вынуждены ужинать при свечах. «Но это был не романтический ужин», – сказал он.  

Министр выразил надежду, что в течение нескольких часов будет наведен порядок. Он также назвал 
области, в которых облэнерго отключили от электроснабжения военные объекты: в частности в Крыму, 
Львовской, Черниговской, Черновицкой, Сумской областях. Ехануров отметил, что больше всего военных 
объектов отключено в Крыму – 18, в Черниговской области отключено 11 военных объектов, в 
Днепропетровской – 10, в Одесской – 9, в Львовской – 6, в Винницкой и Харьковской – по 4, Донецкой и 
Житомирской по 3. Луганской – 2 и по одному – в Черновицкой и Сумской областях.  

Всего по Украине отключено 72 объекта, в т.ч. четыре военных аэропорта. В четверг пресс-служба 
минобороны сообщила о том, что энергоснабжающие предприятия отключают электричество за долги 
украинским военным частям, которые несут охрану территории государства и обеспечение которых 
электроэнергией является крайне важным для выполнения заданий по защите государства, в т.ч. по защите 
воздушного пространства.  РИА «Новости», 30.1.2009г. 

– МИД Украины обвинил представителей Черноморского флота РФ, базирующегося в Крыму, в 
нарушении украинского законодательства и договорной базы. «Мы должны констатировать, что в 
последнее время чрезвычайно усиливается динамика роста грубого и сознательного игнорирования 
Черноморским флотом как двусторонних соглашений, заключенных еще в 1997г., так и законодательства 
Украины», цитирует агентство УНИАН заявление директора первого территориального департамента МИД 
Украины Леонида Осаволюка.  

По его словам, это, в первую очередь, касается бесконтрольного пересечения государственной 
границы силами и средствами Черноморского флота, бесконтрольного передвижения по территории 
Украины, а также участия ЧФ РФ в военных конфликтах. Пока не удалось получить комментарий 
российской стороны по поводу этого заявления украинского дипломата. Осаволюк сообщил, что 
военнослужащими Черноморского флота за последние 12 месяцев совершено 521 правонарушение и 16 
преступлений, среди которых – нанесение тяжкого телесного повреждения, изнасилование, грабеж.  

По его словам, с 1 сент. 2008г. по 24 янв. 2009г. из 137 сообщений о пересечении государственной 
границы кораблями ЧФ в 78 случаях отмечены нарушения законодательства Украины. В 17 случаях 
экипажи кораблей Черноморского флота сознательно отказывались от прохождения пограничного 
контроля во время пересечения границы.  

Осаволюк отметил, что Венская конвенция о праве международных договоров подчеркивает, что 
существенные нарушения двустороннего договора одним из его участников дают основания для 
прекращения действия настоящего договора. Он отметил, что в двустороннем украинско-российском 
договоре четко прописано обязательство о том, что во время пребывания ЧФ на территории Украины он 
будет выполнять требования украинского законодательства.  РИА «Новости», 27.1.2009г. 

– Учения украинских морских пехотинцев с фактическим применением оружия прошли на военном 
полигоне у Ангарского перевала (горный Крым), впервые на полигоне были использованы состоящие на 
вооружении армии США бронированные автомобили «Хаммер», сообщили в пресс-центре береговых войск 
вооруженных сил Украины. 

«Три бронированных «Хаммера» получены с Яворского полигона, расположенного под г.Львов. 
Полигон предназначен исключительно для подготовки миротворцев. Т.к. «Хаммер» не имеет аналогов в 
мире, то в минобороны Украины было принято решение включить в программу подготовки использования 
«Хаммеров», на которые установили крупнокалиберные пулеметы «Утес» советского производства. 
Морские пехотинцы на полигоне быстро освоили машины в условиях приближенных к боевым», – 
сообщил пресс-секретарь Центра береговых войск вооруженных сил Украины майор Владислав Селезнев. 

Украинские морские пехотинцы в первой декаде апреля убывают в республику Косово для 
выполнения миротворческой миссии НАТО. На базе миротворцев их ожидают бронированные «Хаммеры», 
аналогичные тем, которые они испытали на полигоне.  РИА «Новости», 10.1.2009г. 
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– Кабинет министров Украины утвердил государственную целевую социальную программу 
противоминной деятельности на 2009-14гг. Соответствующее постановление было принято на заседании 
правительства в субботу, передает украинское агентство УНИАН со ссылкой на правительственную пресс-
службу. 

На территории Украины расположены 34 бывших военных полигона, общей площадью 150 тыс. га, 
которые согласно утвержденной программе необходимо полностью очистить и вернуть к безопасному 
использованию в хозяйственных целях. 

В частности, предусмотрено усовершенствовать национальную нормативную базу относительно 
организации и проведения работ по разминированию, провести плановые работы по разминированию 
территорий и объектов, а также принять неотложные меры в случае возникновения ЧС техногенного 
характера, связанных с подрывом боеприпасов.  РИА «Новости», 28.12.2008г. 

УРУГВАЙ 

Армия, полиция 
– Китайская сторона позитивно относится к вопросу о дальнейшем укреплении связей между 

вооруженными силами Китая и Уругвая. Об этом заявил министр обороны и член Госсовета КНР Лян 
Гуанле во вторник в Пекине. 

С момента установления дипотношений наблюдалось успешное здоровое развитие отношений между 
Китаем и Уругваем. А состоявшаяся недавно встреча глав двух государств стала новым сильным толчком 
для дальнейшего развития отношений между этими двумя странами и их армиями, сказал Лян Гуанле на 
переговорах с министром обороны Уругвая Хосе Баярди, прибывшим в Китай с визитом. 

Как заявил Лян Гуанле, китайская сторона готова совместно с Уругваем прилагать усилия к 
расширению деловых контактов и сотрудничество между вооруженными силами двух стран и развитию 
межармейских отношений в различных областях и на различных уровнях. 

Хосе Баярди отметил, что в ходе недавнего визита президента Уругвая Табаре Васкеса в КНР были 
достигнуты положительные итоги. Уругвай готов совметно с Китаем прилагать усилия к дальнейшему 
развитию двусторонних отношений дружбы и сотрудничества, укреплению обменов и взаимодействия в 
оборонной и военной областях.  www.russian.china.org, 9.4.2009г. 

ФИЛИППИНЫ 

Армия, полиция 
– Всемирная продовольственная программа (ВПП) ООН приостановила на неопределенный срок все 

поставки помощи сотням тысяч беженцев на юге Филиппин в связи с новой волной терактов в этом 
регионе, а в столице страны Маниле усилены меры безопасности, сообщают национальные СМИ. 

После взрыва в воскресенье в католическом соборе города Котабато на Минданао, жертвами 
которого стали шесть человек, на этом самом большом острове филиппинского юга и близлежащем 
небольшом о-ве Холо (Jolo) прогремело еще не менее четырех взрывов, унесших жизни как минимум троих 
и ранивших 90 филиппинцев, сообщается на сайте газеты Philippine Daily Inquirer. 

В этих условиях ВПП ООН, оказывающая продовольственную помощь 340 тыс. беженцев на 
Минданао, пострадавшим в ходе резкого обострения в последние два месяца продолжающейся на острове 
почти четыре десятилетия войны между правительственными войсками и исламистами, получила указание 
ооновской службы безопасности прекратить поездки в этот район своих сотрудников. Аналогичные меры 
принял и ряд посольств зарубежных государств. «Мы предвидим опоздание с назначенным ранее на 
следующую неделю распределением продовольствия», – заявил Philippine Daily Inquirer заместитель 
директора миссии программы на Филиппинах Альхашим Вури. 

ВПП, распределившая только за последний год 12 тыс.т. риса среди 600 тысяч семей беженцев в 
шести южных провинциях страны, надеется, что ситуация улучшится, и поставки помощи можно будет 
возобновить уже на следующей неделе, добавил он. 

Филиппинские власти возложили ответственность за часть взрывов на активно действующий на юге 
страны Фронт исламского освобождения моро (ФИОМ), переговоры правительства с которым были 
сорваны в авг. 2008г., часть – на сотрудничающую с Аль-Каидой малочисленную, но очень опасную 
террористическую организацию «Абу-Сайяф». 

На всем юге страны после теракта в воскресенье введено состояние повышенной готовности, а днем 
ранее в состояние высшей готовности были приведены и полиция, военные и силы безопасности в столице 
Филиппин Маниле. В общественных местах и стратегически важных точках города были размещены 15 
тысяч полицейских и военнослужащих. 
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По мнению министра обороны страны Гильберто Теодоро, ситуация в «Большой Маниле» остается 
«сравнительно безопасной и стабильной», вследствие чего в четверг степень готовности сил безопасности 
была понижена на одну ступеньку, отмечает Philippine Daily Inquirer. 

По словам советника президента по вопросам национальной безопасности Норберто Гонсалеса, 
решение о введение в столице высших мер безопасности основывалось на неподтвержденных 
разведданных, и ситуация там в корне отличается от положения на юге. «На Минданао целью является 
нанести как можно больший урон, – сказал он. – В «Большой Маниле» же – просто заявить о себе». 

По данным американского Национального центра противодействия террору (НЦПТ), из всех стран 
Юго-Восточной Азии (ЮВА) на Филиппинах действует наибольшее число террористических организаций 
(во всем регионе ЮВА и Океании он насчитал 36 прибегающих к террору группировок). В частности, 
помимо «Абу-Сайяф», ФИОМ и также связанной с «Аль-Каидой» «Джемаа исламия», в «стране семи тысяч 
островов» зафиксирована активность маоистской Новой народной армии, «Революционного движения 
раджи Солаймана», Бригады Абдурадзака Джанджалани, Бригады Алекса Бончайо, Революционной группы 
«Свободный Вьетнам», Федеральной армии коренного народа, Группировки малайзийских моджахедов и 
Фронта национального освобождения моро (ФНОМ). Однако некоторые организации из этого списка на 
самих Филиппинах к числу террористических официально не отнесены. 

Продолжающийся на протяжении почти сорока последних лет на юге Филиппин кровавый конфликт 
с мусульманскими повстанцами уже унес жизни более чем 120 тыс. чел., и до относительно недавних пор 
его движущей силой был ФНОМ. Однако в 1996г. представляющий интересы радикально настроенных 
филиппинских мусульман Фронт подписал мирное соглашение с правительством страны в обмен на 
расширенную автономию особого мусульманского округа на южном о-ве Минданао. 

В 2001г., когда официальная Манила не согласилась с требованием лидера Фронта Нура Мисуари 
продлить его полномочия как губернатора округа на второй срок, он поднял новое восстание против 
центральной власти, которое было быстро подавлено. Сам Мисуари бежал в Малайзию, откуда был выдан 
на Филиппины. С 2002г. лидер ФНОМ содержится в заключении, однако он остается влиятельной фигурой 
среди мусульман мира. Организация Исламская конференция (ОИК) признает Фронт, который продолжает 
контролировать обширные районы на филиппинском юге, в качестве единственного законного 
представителя мусульманского меньшинства Филиппин. 

Однако на юге Филиппин действует еще одна крупная сила – Фронт исламского освобождения Моро 
(ФИОМ), который возник в 1978г., когда из ФНОМ вышла группа недовольных деятельностью Мисуари. 

В последние годы насчитывающий в своих рядах до десяти тысяч (а по его собственным заявлениям 
– до 15 тыс.) хорошо вооруженных боевиков Фронт говорит об отказе от террористических методов борьбы 
и готовности помочь властям разоблачить действующих под его прикрытием иностранных террористов и 
ведет переговоры с официальной Манилой. Однако последний их раунд был сорван в авг. 2008г. в связи с 
разногласиями по вопросу о «наследии предков» (правах примерно 3 млн. филиппинских мусульман на 
поступления от разработки природных ресурсов в районах их традиционного проживания), следствием 
чего и стало новое обострение ситуации на юге. 

Действующая по всей Юго-Восточной Азии (ЮВА) региональная террористическая организация 
«Джемаа исламия», организовавшая ряд наиболее кровавых терактов в регионе, ставит своей целью 
создание в ЮВА исламского «супергосударства», в которое вошли бы Индонезия, населенные 
преимущественно мусульманами южные районы Филиппин и Таиланда, а также часть территории 
Австралии. 

Связанная с как с «Аль-Каидой», так и с «Джемаа исламия» организация «Абу-Сайяф» известна 
своей склонностью похищать людей, чтобы за счет полученных выкупов финансировать свою 
деятельность. Она часто обезглавливает тех заложников, выкуп за которых не поступает в назначенные 
сроки. В начале 2004г. ее боевики совершили крупнейший в истории Филиппин террористический акт – 
взорвали выполнявший внутренний рейс паром «Суперферри-14». Жертвами последовавшего пожара тогда 
стали свыше 200 чел. 

Филиппинская разведка оценивает численность «Абу-Сайяф» на настоящий момент примерно в 400 
чел. (по сравнению с 510 в 2005г.), и считает, что ведущаяся против нее операция серьезно подорвала 
способность ее боевиков к совершению новых терактов. Наряду с крошечным Восточным Тимором 
Филиппины являются одной из всего двух стран Азии с преимущественно католическим населением.  РИА 
«Новости», 9.7.2009г. 

– По данным Национальной полицейской комиссии (NAPOLCOM) Филиппин, 90% стражей 
правопорядка государства не умеют вести прицельный огонь из табельного оружия и плохо за ним 
ухаживают. 

Общее количество полицейских на Филиппинах составляет 125 тыс.чел. Как уже говорилось выше, 
90% из них плохо стреляют. Уровень огневой подготовки оставшихся 10% главный комиссар ведомства 
оценил как «начальный», сообщает агентство News.com.au. 
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Организация предлагает устраивать регулярные занятия по огневой подготовке для всех сотрудников 
филиппинской полиции, включая руководящий состав. Впрочем, главный комиссар подчеркнул, что не 
может обвинять полицейских в отсутствии навыков прицельной стрельбы из-за высокой стоимости 
подобных занятий и пуль, использующихся при их проведении. Также комиссар сообщил, что у половины 
филиппинских стражей правопорядка нет табельного оружия.  Prian.ru, 24.4.2009г. 

– Филиппинские экстремисты из группировки «Абу Сайяф» требуют выкуп в 5 млн.долл. за 
освобождение удерживаемых ими двух иностранных сотрудников Международного комитета Красного 
креста (МККК). 

Исламисты вступили в тайные переговоры с семьями 38-летнего швейцарца Андреаса Ноттера и 62-
летнего итальянца Эудженио Ваньи, которые были похищены 15 янв. в южной филиппинской провинции 
Сулу, где они находились с гуманитарной миссией и удерживаются сейчас в джунглях о-ва Холо. Ранее 
«Абу Сайяф» не делала никаких заявлений о выкупе, а в качестве условия освобождения волонтеров 
настаивала на полном отводе подразделений правительственных войск и полиции с Холо.  Росбалт, 
13.4.2009г. 

ФИНЛЯНДИЯ 

Армия, полиция 
– Силы обороны Финляндии приступили к крупнейшим за последние десятилетия военным учениям. 

В учениях, по информации Yle News, принимает участие 18.000 чел., в том числи 7.000 резервистов из всех 
трех видов вооруженных сил. Учения под названием Maanvyöry 2009 («Обвал 2009») продлятся до 17 
июня. Частично они пройдут в северных районах страны.  www.barentsobserver.com, 11.6.2009г. 

– Центр информационной безопасности НАТО, расположенный в Таллине, предлагает 
сотрудничество Финляндии и финским компаниям. По словам директора центра, уже заложены основы для 
шести проектов. Чуть больше 2 лет тому назад в Таллине проходили беспорядки в связи с демонтажом 
памятника Воину-Освободителю, и вскоре после этого Эстония подверглась кибератакам, в причастности к 
которым подозревали прорусски настроенных хакеров. Подстегиваемые этой шумихой семь стран НАТО 
основали в Таллине центр информационной безопасности, целью которого является найти средства для 
защиты информационных сетей НАТО. 

Директор информационного центра лейтенант – полковник Илмар Тамм считает, что Финляндии есть 
что дать в качестве усовершенствователя центра. Он говорит, что центр послал Финляндии шесть проектов, 
из которых два проекта конференций, в которых Финляндия могла бы принять участие. Директор по 
исследованиям финской компании информационной безопасности F-Secure Микко Хюппенен уже отмечен 
как второй главный выступающий на проводимом центром информационной безопасности НАТО в июне 
семинаре. Центр на данной стадии является прежде всего инкубатором идей, а не оперативным фактором. 
 www.vyborg.tv, 3.6.2009г. 

– Финляндия хотела бы углубления североевропейского сотрудничества в сфере безопасности и 
внешней политики, резюмировали на прошлой неделе президент страны Тарья Халонен и комитет кабинета 
министров по внешней политике и политике безопасности на проходившем на прошлой неделе заседании. 
Стремление мотивировано растущей ролью Арктики. 

Участники заседания обсуждали доклад бывшего министра иностранных дел Норвегии Турвала 
Столтенберга об укреплении сотрудничества североевропейских стран в данной сфере. Положения 
доклада, вышедшего в фев. этого года, будут обсуждаться на встрече министров иностранных дел 
североевропейских стран, которая состоится 9 июня, сообщается в пресс-релизе правительства Финляндии. 

«Финляндия подчеркивает значение сотрудничества в сфере внешней политики и политики 
безопасности и желает его дальнейшего углубления. Растущая роль северных и арктических регионов 
отражает потенциал сотрудничества Северных стран, а также пробуждает интерес к региональному 
сотрудничеству», – говорится в пресс-релизе. 

В докладе Столтенберга рассмотрено 13 потенциальных направлений сотрудничества, при этом 
основное внимание уделяется Арктике. Доклад составлен под редакцией бывшего премьер-министра 
Норвегии Турвала Столтенберга, которому правительства пяти стран сделали соответствующий заказ в 
июне 2008г. В работе над докладом г-ну Столтенбергу ассистировала группа из десяти экспертов из всех 
пяти северных стран. 

В числе предложений г-на Столтенберга – создание общей группы быстрого реагирования на море на 
основе береговой охраны и спасательных служб всех северных стран; объединение ледокольных 
мощностей и создание общего амфибийного подразделения, приспособленного к условиям Арктики; 
рекомендовано также формирование совместной двунаправленной системы наблюдения – на Баренцевом и 
Балтийском морях, а также создание совместной североевропейской спутниковой системы мониторинга. В 
число приоритетов внесено и образование совместной группы реагирования при катастрофах. Среди 13 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 331

предложений г-на Столтенберга содержится идея декларации о солидарности в вопросах безопасности, 
обязывающая страны в сотрудничеству в случае военного нападения извне.  www.barentsobserver.com, 
3.6.2009г. 

– Оборонное сотрудничество между странами Северной Европы должно стать более четко 
организованным, координированным и затрато-эффективным в результате слияния прежде разрозненых 
организаций. 

Министры обороны встретились в финском г.Котка, чтобы обсудить североевропейское оборонное 
сотрудничество, действия в кризисных ситуациях и современные проблемы из области обороны и 
безопасности. 

Страны Северной Европы имеют давние традиции тесного всестороннего сотрудничества в 
оборонной сфере. За последние годы сотрудничество объединяло три направления: Сотрудничество 
северных стран по вооружениям (Nordac) – с 1994г., Северная координационная организация военных 
миротворческих операций (Nordcaps) – с 1997г., Северные вспомогательные оборонные структуры 
(Nordsup) – с 2008г., говорится в совместном заявлении совещания. 

Министры решили объединить доселе разрозненные организации в единую структуру, которая будет 
заниматься вопросами оборонной политики, расширением возможностей и действиями по преодолению 
кризисных ситуаций. С последнего министерского совещания (нояб. 2008г.) поставлена цель создания 
четко организованной эффективной и при этом простой и понятной структуры. 

Перед министрами стоит задача учредить новые структуры на следующем министерском совещании, 
которое пройдет в нояб. 2009г., и вывести их на рабочий режим с янв. 2010г. Новая организация должна 
повысить эффективность использования средств, устранить дублирование функций, существовавшее в 
рамках старых структур, и обеспечить согласованное политическое управление и военную координацию во 
всех областях сотрудничества. 

В своем докладе о североевропейском оборонном сотрудничестве, выпущенном ранее в этом году, 
бывший министр иностранных дел Норвегии Турвал Столтенберг пришел к заключению, что в Арктике 
пять северных стран должны укреплять сотрудничество в сфере безопасности (BarentsObserver). 
 www.barentsobserver.com, 14.5.2009г. 

– Финляндия планирует приобрести зенитно-ракетные комплексы, отвечающие стандартам НАТО, на 
смену ЗРК российского производства. 

Финялндия может принять решение о замене зенитно-ракетных комплексов «Бук» российского 
производства, закупленных в 1996г., на норвежско-американские системы Nasams. Также имеются планы 
по модернизации радиолокационной системы страны. Решение по данному вопросу может быть принято 
уже на следующей неделе. Новая система вступит в строй после 2015г. и обойдется в 400 млн. евро, пишет 
Yle News.  www.barentsobserver.com, 24.4.2009г. 

– Вопрос о вступлении Финляндии в НАТО является неактуальным, заявил журналистам посол 
Финляндии в РФ Анттонен Матти. «Был только что опубликован план нашего правительства на следующие 
несколько лет касательно внешней и оборонной политики. И там было сказано, что это (вступление в 
НАТО) неактуально в ближайшие годы», – сказал Матти. 

Разговоры о членстве в НАТО ведутся в Финляндии давно. Финляндия, не являясь членом НАТО, 
тем не менее участвует в ряде программ альянса. Вооруженные силы Финляндии состоят из 8,7 тыс. 
профессионалов и призывников. Бюджет вооруженных сил составляет 1,4% ВВП страны. Все граждане 
Финляндии подлежат призыву на военную службу в возрасте 18 лет. Срок службы составляет от 6 месяцев 
до 1г. Во время холодной войны Финляндия могла мобилизовать в случае войны 490 тыс. резервистов, но 
это число снизилось до 350 тыс. в связи с сокращением военного бюджета. 

Организация Североатлантического договора (НАТО) была создана 4 апреля 1949, тогда странами-
членами альянса стали США, Канада, Исландия, Великобритания, Франция, Бельгия, Нидерланды, 
Люксембург, Норвегия, Дания, Италия и Португалия. В НАТО входят 28 государств. 

Основные цели и задачи альянса – обеспечение стабильности в Евроатлантическом регионе, 
консультации по проблемам безопасности, защита от угрозы агрессии против любого из государств-членов 
НАТО, предотвращение конфликтов и участие в кризисном урегулировании.  Росбалт, 15.4.2009г. 

– С ростом экономического кризиса в Финляндии активизировалась торговля наркотиками. Причем 
растет не столько оборот средств этой сфере, сколько число продавцов и дилеров, сообщает novosti.err.ee. 
Значительную часть наркотиков поставляют в Финляндию из Эстонии, через Таллин, пишет Õhtuleht. 

По словам старшего комиссара наркополиции Финляндии Яри Аарнио, многие люди, работавшие в 
сфере строительства, замешаны в наркобизнесе. «Им просто нужны деньги на жизнь», – сказал 
полицейский. По результатам полицейского рейда, в Хельсинки наиболее востребованный наркотик – 
амфетамин, в пред.г. было конфисковано 43 кг. вещества. Это на треть больше, чем в 2007г. Самый 
опасный амфетамин поступает в Финляндию из Балтийских стран: продукт изготавливают в подпольных 
лабораториях Эстонии, однако значительная часть идет и из Латвии и Литвы. 
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В столице Финляндии тыс. потребителей амфетамина, большинство из них – на игле. Помимо 
амфетамина, в Хельсинки популярен кокаин, хотя, по сравнению с 2007г., его конфисковано значительно 
меньше. Амфетамин зачастую перевозится в Финляндию из Эстонии на грузовиках, спрятанный среди 
товаров. По словам комиссара, речь идет, как правило, об эстонских фирмах с хорошей репутацией. В 
большинстве случаев водитель в курсе того, что он на самом деле перевозит через залив», – сказал Аарнио. 
Также амфетамин перевозят пассажиры, спрятав его на себе или среди вещей. 

Хотя пути поступления амфетамина известны, отследить поступление наркотика в Финляндию 
непросто: в пред.г. из Таллина в Хельсинки, по сведениям Helsingi Sanomat, прибыло 89 тыс. грузовиков и 
14 тыс. фургонов. В мире наркотиков крутятся большие суммы наличных денег, и налоги с них не платят. 
Полиция Хельсинки в 2007г. конфисковала у наркоторговцев 600 тыс. евро. Большие деньги зачастую 
связаны с большими проблемами, отсутствует доверие и в игру вступают оружие и угрозы.  Росбалт, 
8.4.2009г. 

– В Финляндии поддержали идею североевропейского военного альянса. Подобный альянс можно 
создать через декларацию о взаимной солидарности, заявил Стефан Валлин, председатель финской Партии 
шведского народа. 

Идею подобной структуры подал бывший министр иностранных дел Норвегии и инициатор 
Баренцева сотрудничества Турвал Столтенберг. 

«Идея такого альянса не такая уж и странная, – цитирует газета Helsingin Sanomat слова Валлина. – У 
нас есть подобное соглашение о поддержке в рамках ЕС, так почему же нам не иметь такое же в 
североевропейском регионе, который в политике, экономике и культуре традиционно является нашей 
референтной группой». Исследование по оборонным вопросам было представлено Турвалом 
Столтенбергом министрам иностранных дел Северных стран в начале фев. в Осло. 
 www.barentsobserver.com, 17.3.2009г. 

– Министерство внутренних дел Финляндии предлагает ужесточить требования к выдаче разрешений 
на ношение ручного стрелкового оружия. Рабочая группа министерства предлагает, чтобы впредь подобное 
разрешение мог получить гражданин только по достижении им 20-летнего возраста и имеющий стаж 
занятий стрелковым спортом не менее 2 лет. Министерство предлагает ужесточить правила выдачи 
разрешения на охотничье оружие. Житель Финляндии сможет получить его только после достижения 18-
летнего возраста.  www.vyborg.tv, 12.3.2009г. 

– Обороноспособность Финляндии сейчас высока как никогда, утверждает финский военный эксперт. 
В новом докладе, публикация которого намечена на фев., может появиться рекомендация по объединению 
финских вооруженных сил с вооруженными силами соседних Норвегии и Швеции. 

В интервью газете «Helsingin Sanomat» майор Йирки Раитасало, который в наст.вр. является научным 
сотрудникам факультета стратегии Национального унивеситета обороны, сказал: «наша 
обороноспособность значительно выросла по сравнению с другими». В то же время, признает он, причина 
этого заключается скорее в том, что соседние страны сейчас располагают меньшими возможностями, чем 
раньше. 

Йирки Раитасало считает, что рано или поздно Финляндии придется укреплять военное 
сотрудничество с другими странами – в рамках НАТО, ЕС или северных стран. Причина для этого лежит в 
экономической плоскости – стремительно растущие расходы на поддержание современных армейских 
структур не позволяют маленьким странам оставаться в одиночестве. 

В данный момент вооруженные силы Финляндии – одни из сильнейших в Европе, с современной 
авиацией и флотом, а также 350.000 армией резервистов. 

Северная Европа – один из самых мирных уголков земного шара, и отношения между соседями 
остаются здесь остаются неизменно добрыми. Но, в то же время, политики и чиновники из всех 
североевропейских стран выражают озабоченность положением в сфере безопасности в этом регионе. В 
Швеции лидер Либеральной партии Ян Бьерклунд вместе с бывшим министром обороны Бьерном фон 
Сюдовом призывают обратить особое внимание на внутреннюю безопасность из-за более экстравертной 
позиции России. В свою очередь, в Норвегии ряд политиков (в частности, из Партии Прогресса) выступает 
за внутреннюю военную модернизацию под тем же предлогом. 

Аналогичные дебаты разворачиваются в Финляндии. По мнению г-на Раитасало, Россия не 
представлят угрозы для северных стран – ее военная мощь, подчеркивает он, лишь тень былой военной 
мощи Советского Союза, а силы российской армии в районе финской границы составляют одну десятую 
того, что когда-то было. 

В начале фев. выйдет в свет совместный оборонный доклад северных стран, в котором, вероятно, 
будет содержаться предложение о развитии военного сотрудничества между северными странами. 
Редактором доклада выступил Турвал Столтенберг, раннее занимавший пост минстра иностранных дел 
Норвегии и ставший одним из отцов-основателей Баренцева сотрудничества.  www.barentsobserver.com, 
21.1.2009г. 
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– Власти Финляндии намерены увеличить численность своего военного контингента в Афганистане 
на 100 чел. Об этом говорится в официальном заявлении правительственного комитета по внешней 
политике и безопасности, сообщает «УТРО.ru» со ссылкой на финские СМИ. 

Как отмечается, военные будут нести службу на севере страны во время предстоящих в Афганистане 
президентских и местных выборов. 

В настоящий момент в Афганистане находятся 110 финских военнослужащих. Самым крупным по 
численности контингентом иностранных военных на севере страны считается немецкий: Германия 
развернула в двух основных северных провинциях – Кундуз и Балх – 3500 военных.  www.afghanistan.ru, 
10.1.2009г. 

– Премьер-министр Финляндии Матти Ванханен, выступая в эфире финского телевидения, 
высказался за ужесточение законов о ношении оружия. По его мнению, отныне гражданские лица не 
должны иметь права на ношение оружия вне специальных стрельбищ. Высказывания премьера прозвучали 
после бойни, которую учинил студент колледжа города Каухайоки (запад Финляндии). Жертвами этой 
бойни стали 10 чел. Погиб и сам нападавший, который пустил себе пулю в голову и позже скончался в 
больнице.  Interfax, 24.9.2008г. 

ФРАНЦИЯ 

Армия, полиция 
– Во время визита премьер-министра России Владимира Путина во Францию, который состоится в 

конце нояб., должен окончательно решиться вопрос о покупке французского десантного вертолетоносца 
Mistral, пишут «Ведомости». 

По данным источника, близкого к МИД Франции, для французского президента уже подготовлены 
необходимые в таких случаях досье по этой сделке. В пресс-службе премьера РФ подтвердили, что поездка 
Путина действительно планируется, однако будет ли он обсуждать приобретение вертолетоносца, не 
уточнили. В компании «Рособоронэкспорт», которая в таких случаях является госпосредником, на прошлой 
неделе заявили, что пока никаких указаний о начале переговоров по покупке французского корабля не 
получали. 

Пока же вертолетоносец Mistral собирается зайти в Санкт-Петербург на «смотрины». По словам 
первого заместителя капитана морского порта «Большой порт Санкт-Петербург» Александра Глухова, этот 
визит состоится 15 нояб. Ранее представитель ВМФ РФ Олег Бурцев в ходе интервью радио «Эхо Москвы» 
заявлял, что кроме покупки одного французского корабля, в России собираются построить еще четыре 
подобных по лицензии. 

Если сделка состоится, то Mistral станет самым большим судном, который РФ купит за наличные в 
своей истории, говорят эксперты. Известно, что авианесущий корабль, водоизмещением более 20 тыс.т., в 
ВМФ РФ будет уступать по размерам лишь единственному российскому авианосцу «Адмирал Кузнецов». 
Общая стоимость проекта превысит 1 млрд. евро. О том, что ВМФ России заинтересован в покупке во 
Франции десантных вертолетоносцев класса Mistral официально подтвердил начальник российского 
Генштаба Николай Макаров еще 26 авг.  www.flot.com, 6.11.2009г. 

– Россия не оставляет намерений купить у Франции вертолетоносец «Мистраль», изучить его и затем 
самой создавать такие же корабли, сообщил 31 окт. первый заместитель начальника Главного штаба ВМФ 
России вице-адмирал Олег Бурцев. «Вертолетоносец «Мистраль» – это современный корабль, 
выполненный с помощью инновационных технологий», – отметил вице-адмирал. 

Бурцев считает возможным, что в контракте по приобретению Россией у Франции вертолетоносца 
«Мистраль» будет содержаться положение об участии французской стороны не только в подготовке 
специалистов для службы на «Мистрале», но и в строительстве кораблей такого класса для России. «Мы не 
можем быть впереди планеты всей во всех вопросах», – отметил он прямом эфире радиостанции «Эхо 
Москвы». 

Как сообщил 19 сент. начальник вооружения Вооруженных Сил, замминистра обороны РФ Владимир 
Поповкин, минобороны РФ ведет переговоры о возможной закупке во Франции универсального десантного 
вертолетоносца типа «Мистраль». Поповкин признал, что «есть противодействие нашей промышленности». 
Что касается минобороны, то «мы хотели бы купить один корабль и организовать производство 
аналогичных в России», сказал он. 

Как отметил Бурцев, «Мистраль» в случае его покупки будет базироваться или на Северном, или на 
Тихоокеанском флоте. «Для использования такого корабля нет ограничений по температуре, но иметь его 
на закрытом театре не целесообразно, место базирования корабля такого класса – это океанский флот», – 
сказал он. Основное предназначение корабля класса «Мистраль» – десантные действия. «Он способен 
нести на себе десантные вертолеты, десантные корабли для высадки десантных подразделений на 
побережье противника», – сказал вице-адмирал. 
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Бурцев добавил, что корабль «представляет собой прекрасную платформу при проведении 
миротворческих операций, при проведении спасательных операций, по оказанию помощи в случае 
стихийных бедствий, как это было когда военно-морские флоты ряда стран во время событий в Индонезии 
оказании ей неоценимую помощь в спасении людей и в восстановлении элементов инфраструктуру». «Я 
допускаю и применение такого корабля в антипиратских действиях», – сказал Бурцев. 

На вертолетоносце «Мистраль» будут базироваться российские вертолеты. «Строить новые 
вертолеты для «Мистраля» нет никакой необходимости. У нас есть хорошие вертолеты Ка-27, Ка-29 
различных модификаций, а также другие вертолеты, которые могут базироваться на «Мистрале», – сказал 
Бурцев. 

Универсальный десантный вертолетоносец «Мистраль» ВМС Франции имеет водоизмещение свыше 
21 т., максимальную длину корпуса 210 м., скорость полного хода – свыше 18 узлов, дальность плавания – 
до 20 тыс. миль, команду численностью 160 чел. Вертолетоносец способен принять на борт десант до 450 
чел. (до 900 кратковременно). Вертолетная группа корабля включает 16 машин, из которых шесть может 
одновременно размещаться на верхней палубе. Корабль имеет четыре легких десантных катера или два 
десантных катера на воздушной подушке. На его грузовой палубе способны разместиться более 40 танков 
или 70 автомашин.  www.flot.com, 3.11.2009г. 

– Командование ВМФ считает необходимым закупку во Франции одного вертолетоносца типа 
«Мистраль», а также лицензии на строительство четырех кораблей подобного класса, заявил первый 
замначальнкиа главного штаба ВМФ РФ вице-адмирал Олег Бурцев. Десантный вертолетоносный корабль 
«Мистраль», длина которого составляет 200 м., способен нести шесть вертолетов, четыре десантных катера 
или два судна на воздушной подушке, а также до 450 чел. десанта. «Мы намерены закупить во Франции 
один корабль типа «Мистраль» и при технической поддержке французов осуществить строительство по 
лицензии четырех вертолетоносцев этого класса», – сказал Бурцев. 

По его словам, планируется, что корабли типа «Мистраль» будут базироваться на Северном и 
Тихоокеанском флотах. «Эти корабли приобретаются для проведения десантных, миротворческих и 
спасательных операций. Этот корабль может эффективно использоваться для борьбы с пиратами, в т.ч. у 
побережья Сомали», – сказал Бурцев 

Он отметил, что представители минобороны и ВПК России смогут детально осмотреть корабль этого 
типа и оценить его технические возможности в нояб. этого года, когда вертолетоносец ВМС Франции 
«Мистраль» прибудет с визитом в Россию. «В нояб. вертолетоносец «Мистраль» ВМС Франции прибудет в 
визитом в Санкт-Петербург», – сказал Бурцев. Он также сообщил, что две недели назад проводил 
переговоры во Франции, на которых затрагивался вопрос о покупке вертолетоносца «Мистраль». 

Французское правительство согласилось с предложением российской стороны продать 
вертолетоносец типа «Мистраль». Он отверг предположения некоторых скептиков о том, что для этого 
корабля существуют некие температурные ограничения. «Никаких температурных ограничений для 
кораблей такого класса нет», – подчеркнул вице-адмирал. 

Он согласился с тем, что для того, чтобы иметь такой корабль, необходимо выстроить систему его 
защиты. «Да, это обременительно. Необходимо обеспечить его противолодочную безопасность, 
противовоздушную оборону. Для этого необходимы корабли типа фрегат и корвет, которые будут 
составлять его охранение», – сказал Бурцев. 

Экипаж вертолетоносца составляет 183 чел. и служить на нем будут контрактники. «Для обучения 
рядового матроса необходимо затратить четыре месяца обучения. Для обслуживания более сложных 
агрегатов, срок обучения увеличивается до года. К примеру, только в одном машинном отделении 
«Мистраля» находится 10 тысяч датчиков», – сказал Бурцев. 

Стоимость вертолетоносца «Мистраль», который планирует закупить ВМФ РФ, составит от 400 до 
500 млн. евро. Вертолетоносец будет построен на верфях STX France (бывшие верфи «Шантье де 
Атлантик») на Атлантическом побережье в г.Сен-Назер. Партнером выступит французский военно-
морской концерн DCNS.  РИА «Новости», 21.10.2009г. 

– Франция согласна начать переговоры с Россией по поводу поставки военного корабля. По 
сообщению французского издания Les Echos, соответствующее предложение в ближайшее время будет 
направлено в Москву. Это первый случай, когда Франция, как член НАТО, согласилась на поставку 
вооружения в Россию. Строительством военного корабля будет заниматься судостроительная компания 
STX France совместно с DCNS. 

Корабль может быть построен по гражданским стандартам и поставлен без радаров и вооружения. 
Сумма сделки может составить 400-500 млн. евро. О рассмотрении возможности покупки Россией для 
ВМФ универсального десантного вертолетоносца типа Mistral стало известно в июле, а в авг. эту 
информацию подтвердил начальник генштаба ВС России Николай Макаров. По его словам, речь идет об 
одном вертолетоносце. Позднее планируется приобретение 3-4 таких кораблей, которые будут строиться в 
России. Вертолетоносцы 
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Mistral с дальностью плавания до 19800 миль могут использоваться для перевозки войск, грузов, а 
также для высадки десанта. На вооружении ВМС Франции находиться два таких корабля и один строится. 
В начале сент. стало известно об заинтересованности минобороны РФ в покупке десантных 
вертолетоносцев класса Rotterdam, а представители голландской верфи Damen Schelde сообщили о желании 
России заказать сразу четыре корабля.  www.arms-expo.ru, 14.10.2009г. 

– Президент Франции Николя Саркози, выступая 11 марта перед курсантами Высшего военного 
училища в Париже, заявил, что после перерыва в 43г. для Франции «пришел момент» вернуться в 
командные структуры НАТО, передает радиостанция France Info. По словам Николя Саркози, данный шаг 
необходим для обеспечения национальной безопасности и защиты французских интересов. «Франция 
станет более сильной и влиятельной», – заявил французский президент. 

Саркози отметил, что, несмотря на возвращение в командные структуры альянса, Франция сохранит 
свободу и независимость в вопросах распоряжения своим ядерным потенциалом и отправки своих войск 
для участия в совместных военных операциях. Как отметил Саркози, Франция, будучи членом НАТО, не 
занимает никакого командного поста. «Мы не можем сказать своего слова, когда союзники определяют 
военные цели и средства их достижения», – отметил президент. 

«Завершив этот процесс [полной интеграции в НАТО], Франция станет более сильной и влиятельной. 
Почему? Потому что отсутствующие всегда неправы. Потому что Франция должна участвовать в 
управлении, а не просто подчиняться», – заключил Саркози. 

Франция вышла из командных структур НАТО 7 марта 1966г. по решению основателя Пятой 
республики генерала Шарля де Голля. Де Голля не устраивало доминирование в альянсе США. В условиях 
противостояния Соединенных Штатов и СССР генерал не хотел связывать себя с одним лагерем, полагая, 
что Франция должна избрать «третий путь» и вести собственную независимую и более гибкую внешнюю 
политику. 

После падения «железного занавеса» и распада СССР внешнеполитические реалии изменились, и 
Франция начала сближение с НАТО. Толчком к тесному сотрудничеству послужили война в Персидском 
заливе и урегулирование военного конфликта на Балканах. Франция принимает участие во всех военных 
операциях Североатлантического альянса и занимает четвертое место по числу задействованных воинских 
контингентов и материально-технических средств.  www.weaponpower.ru, 14.10.2009г. 

– Елисейский дворец в понедельник принял решение о начале переговоров с Россией о поставке 
вертолетоносца типа «Мистраль» стоимостью от 400 до 500 млн. евро, сообщает французское 
экономическое издание Echos со ссылкой на неназванные источники. 

Париж представит предложение Москве, и дальнейший ход переговоров будет зависеть от ответа 
российских властей. Решение ожидается, самое позднее, в середине нояб. «Впервые Франция, а также 
страна-член НАТО, поставит России систему вооружения. Даже если корабль будет построен по 
гражданским нормам и поставлен без радаров и вооружения», – сообщает Echos.  РИА «Новости», 
13.10.2009г. 

– Финансовое стимулирование оборонных предприятий военным ведомством Франции позволило 
сохранить на прежнем уровне производство новых бронетранспортеров VBCI. С таким заявлением, как 
сообщает Defense News, выступил исполнительный директор компании-производителя этого вооружения 
Nexter Systems Люк Виньерон. 

Представитель Nexter Systems сообщил, что в 2009г. компания планирует выпустить 96 боевых 
машин пехоты, как это и предусмотрено ранее заключенными договоренностями, хотя ранее производство 
планировалось сократить на 30%. В 2008г. Nexter Systems поставила французским военным 41 машину. 

Люк Виньерон констатировал, что доходы компании все же значительно снизились. В 2008г. чистая 
прибыль Nexter Systems составила 99 млн. евро, тогда как в позапрошлом компании удалось выручить от 
продаж военной продукции 151 млн. евро. Портфель заказов производителя оценивается в сумму 560 млн. 
евро, а в 2009г. Nexter Systems прогнозирует прирост прибыли. 

В дек. 2008г., как уточняет издание, министр обороны Франции Эрве Морен сообщил о намерениях 
вложить 2,3 млрд. евро в стимулирование производителей военной продукции в рамках 26-миллиардного 
общенационального плана. Эти деньги, как рассчитывают французские военные, позволят сохранить 
рабочие места на предприятиях оборонного сектора. 

На днях Эрве Морен также заявили, что французское военное ведомство повысило расходы на 
закупку нового вооружения и военной техники на 20%. Обращаясь к европейским производителям, он 
подчеркнул, что мировой экономический кризис автоматически не повлечет снижение военных бюджетов. 
Сама Франция входит в пятерку экспортеров вооружения и военной техники в мире.  www.weaponpower.ru, 
4.10.2009г. 

– Франция благожелательно относится к желанию России приобрести вертолетоносец типа 
«Мистраль», сообщил министр обороны Франции Эрве Морен. Россия рассматривает возможность 
приобретения во Франции одного или двух вертолетоносцев типа «Мистраль», а также закупки технологий 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 336

для производства этих кораблей в России. «Франция открыта для сотрудничества в области вооружений, в 
частности, к приобретению Россией вертолетоносца», – сказал Морен. 

Министр также сообщил, что Франция готова к взаимодействию с Россией в военной области. «Мы 
имеем прекрасный пример такого взаимодействия в Чаде», – сказал министр. Он также напомнил, что 
российские корабли участвуют в международной антипиратской операции в районе Африканского Рога. 
«Мы очень благодарны за инициативы французской стороны, и в части работы в Аденском заливе, и в том, 
что необходимо чаще встречаться, и что есть понимание нашей заинтересованности в приобретении 
авианесущего корабля (вертолетоносец). Полагаю, что эта встреча была очень плодотворной», – заявил по 
итогам переговоров министр обороны РФ Анатолий Сердюков. Он также сообщил, что Россия намерена 
приобрести «не один, а несколько кораблей этого класса». «Мы эту тему обсуждали с моим французским 
коллегой», – сказал глава минобороны РФ. 

По его словам, министр обороны Франции высказался на тему того, что РФ и Франция должны 
скоординировать деятельность в направлении борьбы с пиратством у берегов Сомали. «Полагаю, что это 
интересно и нам, и французской стороне, и мы будем в этом направлении продвигаться», – сказал 
Сердюков. Он также напомнил, что президентом РФ ранее было принято решение о постоянном 
патрулировании российских кораблей в этом регионе, и России необходима там «и техническая поддержка, 
и координация действий».  РИА «Новости», 1.10.2009г. 

– Во Франции начался процесс по делу Clearstream о крупнейшей политико-экономической афере в 
истории страны. Речь идет о публикации в 2003г., в период правления президента Жака Ширака, ложных 
компрометирующих данных на целый ряд политиков страны и крупных предпринимателей. Подложные 
сведения указывали на то, что они якобы получали взятки в рамках поставок фрегатов Тайваню в 1991г. 

Процесс носит уникальный характер: одним из 40 истцов на нем выступает нынешний президент 
Франции Николя Саркози, а среди пяти обвиняемых находится бывший премьер-министр Доминик де 
Вильпен. 

Следствие по делу Clearstream, названному так по расположенному в Люксембурге банковскому 
центру, через который якобы осуществлялись незаконные финансовые операции, длилось 4г., а его тома 
весят 40 т. В нем нет неопровержимых данных, указывающих на виновность основных подозреваемых. 

Дело крайне запутанное: свои показания неоднократно менял Имад Лахуд – специалист по 
электронике, родственник одного из ближайших помощников Ж.Ширака. Именно он распространил 
поддельные банковские списки. Как указал недавно И.Лахуд, имя Н.Саркози он внес туда по указанию 
премьера. Де Вильпен, категорически отрицает свою причастность к фальсификации списков. 

Экс-премьер является давним политическим противником нынешнего президента. В случае 
признания его вины по статье о распространении заведомо ложных данных де Вильпену может грозить 
тюремное заключение сроком до 5 лет и штраф в 45 тыс. евро. 

В число обвиняемых также входит бывший вице-президент военно-промышленного концерна EADS 
Жан-Луи Жержорен. Процесс по этому делу продлится более месяца. Он проходит в том историческом зале 
парижского Дворца правосудия, где 16 окт. 1793г. был вынесен смертный приговор Марии-Антуанетте. 
 Прайм-ТАСС, 21.9.2009г. 

– Минобороны РФ ведет переговоры с Францией о закупке вертолетоносца типа «Мистраль», 
сообщил замминистра обороны России по вооружению Владимир Поповкин. «Мы ведем переговоры, 
никаких закупок пока нет», – сказал Поповкин в эфире радиостанции «Эхо Москвы«. 

Замминистра сообщил, что покупка вертолетоносца продиктована, в том числе, возможностью 
изучения на его базе методики строительства авианосца для ВМФ России. «Может быть, на его базе мы 
будем строить собственный авианосец. Петр Первый изучал морское дело за границей, нам нужно точно 
так же кое в чем учиться», – сказал Поповкин. 

Десантный вертолетоносный корабль «Мистраль», длина которого составляет 200 м., способен нести 
шесть вертолетов, четыре десантных катера или два судна на воздушной подушке, а также до 450 чел. 
десанта. На вооружении ВМС Франции состоят два корабля этого типа. Их общая стоимость, по данным 
агентства Франс Пресс, составляет 600 млн. евро.  РИА «Новости», 19.9.2009г. 

– Минобороны РФ ведет переговоры с Францией о закупке вертолетоносца типа «Мистраль», 
сообщил замминистра обороны России по вооружению Владимир Поповкин. «Мы ведем переговоры, 
никаких закупок пока нет», – сказал Поповкин в эфире радиостанции «Эхо Москвы«. 

Замминистра сообщил, что покупка вертолетоносца продиктована, в том числе, возможностью 
изучения на его базе методики строительства авианосца для ВМФ России. «Может быть, на его базе мы 
будем строить собственный авианосец. Петр Первый изучал морское дело за границей, нам нужно точно 
так же кое в чем учиться», – сказал Поповкин. 

Десантный вертолетоносный корабль «Мистраль», длина которого составляет 200 м., способен нести 
шесть вертолетов, четыре десантных катера или два судна на воздушной подушке, а также до 450 чел. 
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десанта. На вооружении ВМС Франции состоят два корабля этого типа. Их общая стоимость, по данным 
агентства Франс Пресс, составляет 600 млн. евро.  РИА «Новости», 19.9.2009г. 

– Россия рассчитывает до конца этого года договориться с Францией о приобретении многоцелевого 
корабля класса Mistral. «Мы рассматриваем возможность покупки такого корабля во Франции и в 
последующем организации совместного производства по выпуску кораблей данного типа. Пока речь идет 
об одном, хотим производство наладить, чтобы построить как минимум серию из 4-5 кораблей», – заявил в 
Улан-Баторе начальник Генштаба РФ Николай Макаров. 

Россия уже ведет на этот счет переговоры с минобороны Франции и частной фирмой, которую он не 
назвал. Стоимость приобретения Макаров назвать тоже отказался, отметив, что она оговаривается. 
Многоцелевые корабли класса Mistral строит французская компания DCNS и они предназначены для 
проведения десантных и миротворческих операций, а также способны осуществлять командные функции. 
Оснащение кораблей варьируется в зависимости от их размеров. Всего таких кораблей четыре типа, но 
модель, состоящая на вооружении ВМС Франции, несет 16 вертолетов и может принимать на борт до 40 
основных боевых танков Leclerc и до 900 военнослужащих. Вооружение вертолетоносца составляют две 
пусковые установки зенитного ракетного комплекса Simbad, две 30 мм артиллерийские установки Breda-
Mauser, четыре 12,7 мм пулемета. Экипаж корабля 160 чел. (в том числе 20 офицеров). 

Как сообщил также Николай Макаров, помимо корабля класса Mistral Россия планирует закупить 
Франции несколько комплектов перспективной экипировки для военнослужащих, производимой 
компанией Sagem и показанных на авиасалоне МАКС. Комплект такой экипировки FELIN включает в себя 
средства навигации, связи, портативный компьютер, нашлемный прицел, средства целеуказания, 
интегрированные в единую электронную систему, а также средства защиты. Ориентировочная стоимость 
одного комплекта – 26 тыс. евро. 

Приобретение боевых кораблей за границей, оставит без заказов отечественные верфи. Однако они 
указывают, что на самом деле России негде использовать океанские десантные корабли такого класса. 

Заместитель директора Центра анализа стратегий и технологий Константин Макиенко сказал в 
интервью агентству «Рейтер», что стоимость одного корабля класса Mistral составляет 300 млн. евро. И 
строительство подобных кораблей в России по лицензии обойдется в такую же сумму за ед. «Всего моряки 
хотят иметь 4 корабля, что дает общую стоимость проекта 1-1,2 млрд. евро. Покупок такого масштаба еще 
не было», – говорит эксперт. 

По мнению Константина Макиенко, такая дорогостоящая покупка и строительство целой серии 
кораблей никак не вписываются в военную стратегию России, которой к тому же негде использовать 
океанские десантные корабли такого класса. «Мы крайне негативно относимся к этой сделке, – 
резюмировал эксперт. – Mistral – это экспедиционный корабль для бывших колониальных держав. Он 
отвлекает ресурсы от действительно необходимых проектов. А по своей конструкции корабль пригоден 
только для теплых морей. Для холодных вод он неприменим». 

«Очень непонятная сделка, не хочу тут говорить слово коррупция. Это какие-то соображения 
престижа. На нем можно будет проводить парады, возить адмиралов. Еще можно приплыть на нем в 
Венесуэлу», – добавил он. 

Председатель Морского совета Санкт-Петербурга Николай Орлов также считает, что закупать 
военные корабли за границей нерационально, т.к. российские верфи останутся без заказов. «Как говорил 
адмирал Горшков, без судостроения не может быть Военно-морского флота. По техническому состоянию 
корабля можно судить о техническом состоянии страны, которая его построила. Насколько я знаю, 
командующий ВМФ Владимир Высоцкий считает, что строить нужно здесь и строить как можно лучше», – 
отметил Орлов в интервью корреспонденту «БалтИнфо». 

По его словам, корабль класса Mistral вполне можно построить на российских заводах. «Самые 
большие верфи остались в Николаеве, соответственно, мы их потеряли. Но на «Адмиралтейских верфях» 
например, можно строить суда водоизмещением до 70 тыс. т.», – подчеркнул председатель Морского 
совета. 

По оценке Николая Орлова, российскому ВМФ сейчас не хватает 300 кораблей разного класса, в 
основном океанской зоны. «Большие корабли, построенные в советское время, один за другим 
списываются, и мы сами уходим из океана», – отметил он. В принципе, это не первая инициатива 
минобороны по приобретению техники и вооружений за границей. В этом году оно закупило в Израиле 
беспилотные летательные аппараты на 53 млн.долл.  www.bfm.ru, 27.8.2009г. 

– Россия планирует закупить во Франции вертолетоносец «Мистраль», а впоследствии наладить 
совместное производство кораблей этого типа, сообщил начальник генштаба Вооруженных сил РФ 
Николай Макаров. «До конца года мы планируем выйти на договорные обязательства с французской 
фирмой, которые позволят произвести и закупить этот корабль», – сказал Н.Макаров журналистам в Улан-
Баторе в среду. 
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Минобороны «рассматривает возможность сначала закупить один корабль данного типа во Франции, 
а впоследствии организовать его совместное производство». Н.Макаров уточнил, что «пока речь идет о 
покупке одного корабля типа «Мистраль», но когда производство наладим, рассчитываем произвести три-
четыре корабля уже на родине». Н.Макаров отметил, что «кораблей такого класса в России нет». Он 
отметил, что этот корабль способен нести вертолеты разного класса, функционировать как десантный и как 
штабной корабль. 

«Ни одна страна в мире не может все делать на высоком, качественном уровне, все равно придется 
что-то закупать», – добавил Н.Макаров. Начальник генштаба отметил, что этот корабль уже успешно 
зарекомендовал себя как во Франции, так и в Голландии. «Мы совместно работаем по этому проекту с 
минобороны Франции и соответствующей французской фирмой», – сказал он. 

Многоцелевой десантный вертолетоносец класса Mistral имеет стандартное водоизмещение 16 500 т., 
полное – 21 300 т., при заполненном доке – 32 300 т. Длина – 199 м., ширина – 32 м., осадка 6,2 м. Скорость 
полного хода – 18,8 узла, дальность плавания – до 19 800 миль. 

Вертолетная группа корабля включает 16 машин (8 десантных и 8 штурмовых боевых вертолетов). 
Одновременно на взлетной палубе может размещаться 6 вертолетов. В арсенале корабля имеется четыре 
легких десантных катера или два десантных катера на воздушной подушке. На грузовой палубе (длиной 
122 м и шириной 13,5 м.) можно перевозить 1100 т. грузов: до 470 десантников (кратковременно до 900), до 
40 танков или до 70 автомашин. 

Вооружение корабля состоит из двух пусковых установок ЗРК Simbad, двух 30-мм артустановок 
Breda-Mauser, четырех 12,7-мм пулемета. На корабле есть госпиталь на 69 коек и возможность размещения 
150 чел. штабного персонала. Экипаж – 160 чел. (в том числе 20 офицеров). В составе ВМС Франции 
имеется два вертолетоносца класса Mistral и ведется строительство третьего корабля. По неофициальным 
данным, стоимость корабля составляет 1 млрд.долл.  Interfax, 26.8.2009г. 

– Россия намерена купить во Франции крупный корабль для своего военно-морского флота. 
Приобретение может стать первой масштабной закупкой вооружений минобороны России за рубежом. Как 
сообщает «Комерсант» со ссылкой на французскую «La Tribune», российские военные проявили интерес к 
универсальному десантному вертолетоносцу класса Mistral. 

Переговоры, по утверждению газеты, уже ведутся, а подписание соглашения ожидается уже в сент. 
По данным издания, российская сторона напрямую обратилась к французским военным с предложением 
приобрести такой корабль, а еще три построить на российских верфях после передачи соответствующих 
технологий.  www.barentsobserver.com, 5.8.2009г. 

– «Странной» и «сумасбродной» назвал идею приобретения во Франции многоцелевого десантного 
корабля типа Mistrale эксперт Центра анализа стратегий и технологий Михаил Барабанов. «Проект покупки 
Mistrale можно охарактеризовать только как полное безумие и образец небывалого бюрократического 
сумасбродства. Это один из наиболее странных прожектов отечественного военно-морского 
строительства», – так М.Барабанов прокомментировал информацию о том, что минобороны РФ 
рассматривает возможность покупки французского вертолетоносца стоимостью более 600 млн. евро. 

По словам эксперта, «ВМФ России продолжает деградировать, строительство новых уже заложенных 
кораблей для отечественного ВМФ ведется ввиду недостаточного финансирования крайне низкими 
темпами, флот не в состоянии нормально финансировать даже серийное строительство корветов и боевых 
катеров, не говоря уже о более крупных единицах». 

«Хронически не хватает средств на ремонт наличного корабельного состава. И в этих условиях у 
командования ВМФ появляется фантазия заказа во Франции огромного авианесущего десантного корабля 
водоизмещением более 20 тыс.т. В ВМФ России он будет уступать по размерам разве что единственному 
российскому авианосцу «Адмирал Кузнецов», который тоже не могут отремонтировать толком», – сказал 
М.Барабанов. «Что, ВМФ России в его нынешнем плачевном состоянии некуда девать лишние млрд. 
евро?», – задает эксперт риторический вопрос. 

С точки же зрения эксплуатационной в составе ВМФ одиночный корабль, «радикально 
отличающийся по своим стандартам, будет ничем иным как типичным «белым слоном» с сомнительной 
боевой ценностью». По его словам, при этом «импортную игрушку сломают и испортят еще быстрее, чем 
отечественную». «О последствиях затеи с покупкой Mistrale для отечественной оборонной 
промышленности, и без того задыхающейся от скудного государственного финансирования – нечего и 
говорить», – сказал эксперт.  Interfax, 5.8.2009г. 

– «Странной» и «сумасбродной» назвал идею приобретения во Франции многоцелевого десантного 
корабля типа Mistrale эксперт Центра анализа стратегий и технологий Михаил Барабанов. «Проект покупки 
Mistrale можно охарактеризовать только как полное безумие и образец небывалого бюрократического 
сумасбродства. Это один из наиболее странных прожектов отечественного военно-морского 
строительства», – так М.Барабанов прокомментировал информацию о том, что минобороны РФ 
рассматривает возможность покупки французского вертолетоносца стоимостью более 600 млн. евро. 
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По словам эксперта, «ВМФ России продолжает деградировать, строительство новых уже заложенных 
кораблей для отечественного ВМФ ведется ввиду недостаточного финансирования крайне низкими 
темпами, флот не в состоянии нормально финансировать даже серийное строительство корветов и боевых 
катеров, не говоря уже о более крупных единицах». 

«Хронически не хватает средств на ремонт наличного корабельного состава. И в этих условиях у 
командования ВМФ появляется фантазия заказа во Франции огромного авианесущего десантного корабля 
водоизмещением более 20 тыс.т. В ВМФ России он будет уступать по размерам разве что единственному 
российскому авианосцу «Адмирал Кузнецов», который тоже не могут отремонтировать толком», – сказал 
М.Барабанов. «Что, ВМФ России в его нынешнем плачевном состоянии некуда девать лишние млрд. 
евро?», – задает эксперт риторический вопрос. 

С точки же зрения эксплуатационной в составе ВМФ одиночный корабль, «радикально 
отличающийся по своим стандартам, будет ничем иным как типичным «белым слоном» с сомнительной 
боевой ценностью». По его словам, при этом «импортную игрушку сломают и испортят еще быстрее, чем 
отечественную». «О последствиях затеи с покупкой Mistrale для отечественной оборонной 
промышленности, и без того задыхающейся от скудного государственного финансирования – нечего и 
говорить», – сказал эксперт.  Interfax, 5.8.2009г. 

– Россия и Франция ведут переговоры на уровне экспертов о возможной закупке французского 
универсального десантного корабля типа «Мистраль» стоимостью до 400 млн. евро, сообщил 
высокопоставленный источник, близкий к переговорному процессу. «Такие переговоры ведутся на уровне 
экспертов, с российской стороны в них участвуют представители главкомата ВМФ России, представители 
Объединенной судостроительной корпорации и представители заводов. В сент. мы дадим итоговое 
заключение для минобороны РФ», – сказал собеседник агентства.  

По его словам, предварительная стоимость проекта составляет 300-400 млн. евро. Он сообщил, что во 
время проведения военно-морского салона в Санкт-Петербурге в июне этого года французская сторона 
провела презентацию проекта, который нашел положительный отклик у российского экспертного 
сообщества. «Проект очень интересен, сейчас идут технические согласования», – сказал источник. 

Собеседник агентства подчеркнул, что российская сторона предъявила свои требования к кораблю, 
он должен действовать в холодных климатических условиях. «Все боевые системы, связь, вооружение, 
летательные аппараты должны быть российскими», – сказал собеседник агентства. Он сообщил, что 
универсальный вертолетоносец предполагается включить в создаваемые в РФ силы быстрого реагирования. 
Источник отметил, что в боевом составе в ВМС Франции сейчас находятся два вертолетоносца класса 
«Мистраль» – головной «Мистраль» и «Тоннер». «Сейчас строится третий корпус корабля, его французы 
готовы продать нам», – сказал он. 

Главнокомандующий ВМФ РФ адмирал Владимир Высоцкий во время посещения военно-морского 
салона в Санкт-Петербурге не исключил возможности закупки Россией военно-морской техники за 
рубежом. Тогда же он посетил универсальный десантный корабль ВМС Нидерландов, который прибыл в 
Санкт-Петербург для участия в военно-морском салоне. Десантный вертолетоносец «Мистраль» Военно-
морских сил Франции был спущен на воду на судоверфи в Бресте в окт. 2004г. 

Полное водоизмещение корабля составляет 21300 т., максимальная длина – 210 м., ширина – 30 м., 
максимальная скорость – 19 узлов, экипаж – 160 чел., вместимость госпиталя – 70 койкомест, 
десантовместимость – 450 чел., десантные средства – 16 тяжелых вертолетов, суда на воздушной подушке и 
мотоботы. 

В другом варианте корабль может перевозить до трети личного состава и боевой техники 
механизированного полка. Бронированные машины в этом случае размещаются на ангарной и полетной 
палубе вместо вертолетов. В составе ВМС корабли типа «Мистраль» заменили устаревшие вертолетоносцы 
«Ураган».  РИА «Новости», 4.8.2009г. 

– Причиной крупнейшего за последние три года лесного пожара на юге Франции стали военные 
учения. Пламенем охвачены 1200 га леса в окрестностях Марселя. Огонь уже уничтожил несколько 
десятков домов в пригороде Марселя Труа-Пон и угрожает еще 400-500 домов. Началась эвакуация людей, 
данные о погибших и пострадавших пока не поступали. Причиной возгорания, по данным местных властей, 
стали неосторожные действия военных, проводивших здесь учения, сообщает AFP. 

На борьбу с огнем направлены 480 пожарных и 100 ед. техники, однако тушение затрудняет жаркая 
сухая погода. Впрочем, к настоящему огонь удалось локализовать. Крупные лесные пожары недавно 
начались на северо-востоке Испании.  Prian.ru, 23.7.2009г. 

– Президент Франции Николя Саркози заявил, что правительство не намерено сокращать военный 
бюджет из-за экономического кризиса, т.к. это создаст угрозу для национальной безопасности страны. 
Выступая в эфире телеканала «Франс-2», Н. Саркози сказал, что Франция не может сократить военные 
расходы. Правительство планирует в течение предстоящих 12 лет вложить 377 млрд. евро в модернизацию 
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армии. Разведывательная деятельность и защита военнослужащих станут приоритетными направлениями 
финансирования. 

Сенат Франции проведет голосование по проекту военной программы на 2009-14гг. Проект 
предусматривает увольнение более 10 тыс. офицеров и перегруппировку некоторых частей войск. 
 www.russian.china.org, 15.7.2009г. 

– «Рособоронэкспорт» и французская фирма «Талес» объединяют усилия по продвижению на 
мировой рынок вооружения совместную продукцию, сообщил начальник департамента 
«Рособоронэкспорта» Михаил Бычков. «Сегодня в рамках морского салона в Санкт-Петербурге подписан 
меморандум в развитие сотрудничества по военно-морской тематике между «Рособоронэкспортом» и 
фирмой «Талес», – сказал Бычков. 

Фирма «Талес» – мировой лидер в области производства телекоммуникаций оборонного 
направления. Документ подписали заместитель гендиректора «Рособоронэкспорта» Игорь Севастьянов и 
старший вице-президент «Талеса» Марк Дармон. 

Комментируя подписанный документ, Бычков заявил, что он создает предпосылки для объединения 
экспортного потенциала двух компаний для продвижения на мировых рынках перспективных проектов, в 
частности, надводных кораблей класса «Корвет» (проект 20382) российской постройки с установленным на 
них электронным оборудованием фирмы «Талес».  РИА «Новости», 26.6.2009г. 

– 18 мая президент Франции Николя Саркози направил послание Муамару Каддафи, в котором 
выразил пожелание активизировать «стратегическое партнерство двух стран в области обороны». За этими 
громкими словами без труда читается стремление Франции во что бы то ни стало найти первого 
иностранного покупателя истребителей «Рафаль», оказавшихся слишком дорогими. Считается, что речь 
может идти о 14 истребителях «Рафаль», 35 вертолетах и других вооружениях на 4,5 млрд. евро. 
 www.iimes.ru, 21.6.2009г. 

– Франция может до конца года подписать с Объединенными Арабскими Эмиратами контракт на 
поставку 60 истребителей пятого поколения Rafale. ВВС Эмиратов уже передали французскому 
правительству операционные и технические характеристики истребителей Rafale, которые они могут 
приобрести. Ожидается, что контракт на покупку истребителей будет подписан на авиасалоне в Дубае. 

Позже Елисейский дворец распространил коммюнике, в котором говорится: «президент, который 
внимательно следит за ходом переговоров с ОАЭ о покупке 60 самолетов Rafale, доволен продвижением 
дела, о котором объявило правительство ОАЭ». 

ОАЭ еще в 2008г. заявляли, что серьезно рассматривают возможность заменить 60 французских 
истребителей Mirage-2000 на новейшие Rafale, которые, как и Mirage, производит компания Dassault 
Aviation.  Русский дом, 19.6.2009г. 

– Во Франции во время ремонта дороги был обнаружен тайник баскской террористической 
организации ЭТА со 180 кг. взрывчатых веществ. Как сообщили правоохранительные органы Испании, в 
тайнике, найденном в минувшую субботу, помимо 180 килограмм взрывчатки, находились детонаторы, 
часовые механизмы, пистолеты, автомат УЗИ, 250 патронов 9-миллиметрового калибра и 400 патронов 38-
миллиметрового калибра. 

Там были фальшивые автомобильные номера и документы. Это уже пятый тайник, принадлежащий 
организации ЭТА, который обнаруживают испанская и французская полиция с начала нынешнего года. Как 
сообщил министр внутренних дел Испании Альфредо Перес Рубалькаба, последняя находка – это 
«серьезный удар по организации». 

Еще один был нанесен в минувшие выходные, когда испанской полиции удалось раскрыть план по 
освобождению нескольких баскских террористов из тюрьмы в г.Уэльва, который члены ЭТА намеревались 
осуществить этим летом. По этому делу уже арестовано семь человек. 

Баскская террористическая организация ЭТА была основана в 1959г. С тех пор она ведет борьбу за 
независимость Страны басков. В последнее время испанские и французские полицейские провели 
несколько громких арестов, фактически обезглавив организацию. 

 RussianSpain, 16.6.2009г. 
– Минобороны Франции заинтересовано в закупке российских артиллерийских снарядов 

«Краснополь-М», сообщил первый заместитель директора Федеральной службы по военно-техническому 
сотрудничеству (ФСВТС) Александр Фомин. Он возглавляет российскую делегацию на авиакосмическом 
салоне в Ле-Бурже. 

Тульское конструкторское бюро приборостроения (КБП) подписало в марте 2004г. контракт с 
французской фирмой «Силас» на поставку снарядов «Краснополь» в интересах минобороны Франции. В 
2008г. в результате проведенной российской стороной работы появилась возможность дать разрешение на 
разборку снаряда «Краснополь» во Франции для сертификации его пиротехнических составов. 
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«В ходе состоявшегося в июне этого года 11 заседания российско-французского комитета по военно-
техническому сотрудничеству Франция подтвердила заинтересованность национальных сухопутных войск 
в закупке российских снарядов «Краснополь», – сказал Фомин. 

В то же время, отметил он, французская сторона настаивает на выполнении требований стандартов 
НАТО, в соответствии с которыми во взрывателе снаряда необходимо заменить пиротехнический состав. 
«КБП предложило по согласованию с французами доработать взрыватель. КПБ и компания «Силас» ведут 
переговоры по доработке взрывателя», – заявил Фомин. 

«Краснополь-М» – 155-мм управляемый артиллерийский снаряд (УАС), предназначенный для 
ведения высокоточного огня из артиллерийских систем с лазерным полуактивным самонаведением на 
конечном участке траектории полета. Длина – 955 миллиметров. Масса снаряда – 43 килограмма. 
Дальность стрельбы – 20 км. Поражаемые цели: бронированная техника и инженерные сооружения.  РИА 
«Новости», 14.6.2009г. 

– В центре Парижа был ограблен ювелирный салон Chopard, сообщает ВВС. Как указывает агентство 
со ссылкой на данные французской полиции, в субботу днем хорошо одетый мужчина зашел в элитный 
бутик Chopard, расположенный в самом центре столицы – на площади Вендом рядом с министерством 
юстиции, и, угрожая сотрудникам магазина пистолетом, потребовал отдать ему 15 ювелирных изделий на 8 
млн.долл. После этого грабитель вышел из бутика и скрылся. 

Британская корпорация напоминает, что в дек. пред.г. во Франции уже произошел подобный 
инцидент – был ограблен ювелирный магазин неподалеку от знаменитых Елисейских полей. Тогда 
грабителям удалось вынести драгоценностей на 102 млн.долл. 

Швейцарский ювелирный дом Chopard был основан в 1860г. Помимо производства ювелирных 
украшений он известен тем, что на протяжении последних 11 лет он изготавливает приз Каннского 
фестиваля – Золотую пальмовую ветвь.  www.bfm.ru, 31.5.2009г. 

– 60 саммит НАТО подтвердил возвращение Франции в военные структуры блока, а также 
присоединение к альянсу Албании и Хорватии. На саммите объявлено о возобновлении работы Совета 
Россия-НАТО, намечена новая стратегия блока по борьбе с новыми угрозами. Россию вновь призвали 
отказаться от признания независимости Южной Осетии и Абхазии. Подтверждено намерение блока о 
приеме в свои ряды Украины и Грузии, если они проведут необходимые реформы. Избран новый генсек 
НАТО – датчанин Андерс фог Расмуссен.  www.partner-inform.de, 4.5.2009г. 

– Фрегат Nivose ВМС Франции в среду захватил судно-базу сомалийских пиратов в 900 км. 
восточнее кенийского порта Момбаса, на борту судна находились 11 флибустьеров, сообщает агентство 
Франс Пресс со ссылкой на минобороны Франции. 

По данным минобороны, французские военные моряки, действующие в рамках операции ЕС 
«Аталанта», предотвратили нападение пиратов на либерийское судно. 

Поскольку захваченные в среду пираты непосредственно не связаны с причинением ущерба 
гражданам Франции, командование ВМС скорее всего передаст их властям Кении, правоохранительная 
система которой имеет полномочия судить и осуждать лиц, замешанных в морском пиратстве. 

Ранее в ходе операции по освобождению от сомалийских пиратов яхты Tanit французский спецназ 
взял в плен трех морских разбойников, которые сейчас находятся во Франции и дают показания следствию. 

В апр. пред.г. у побережья Сомали пираты захватили трехмачтовую яхту класса люкс Le Ponant под 
флагом Франции, на борту которой находились более 30 чел. В ходе спецоперации по освобождению 
заложников все шестеро пиратов были арестованы и отправлены во Францию. 

Власти Сомали не могут справиться с проблемой пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет 
гражданской войны в стране, которая распалась на множество независимых от Могадишо образований. По 
данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было зарегистрировано 120 нападений морских 
разбойников на торговые суда. 

Эксперты оценивают «доход» пиратов в минувшем году в 150 млн.долл. В руках у пиратов 
находятся, по меньшей мере, 14 судов и 250 чел.  РИА «Новости», 15.4.2009г. 

– В районе Кале на севере Франции были изъяты 100 кг. наркотиков стоимостью не менее 2,8 млн. 
евро. Как сообщили местные СМИ со ссылкой на французскую таможню, 18 марта сотрудники таможни на 
КПП в Кале остановили автомобиль, следовавший из Германии в Великобританию, и обнаружили в шинах 
автомобиля 72 кг. героина и 25,1 кг. кокаина. Водитель автомобиля – 46-летний гражданин 
Великобритании был задержан полицией и предан местному суду.  Синьхуа, 27.3.2009г. 

– Франция и Ирак заключили контракт на поставку вооружений впервые со времени вторжения 
иракской армии в Кувейт в 1990г. Министры обороны двух стран Эрве Морен и Абдель Кадер аль-Обейди 
Мухаммед Джасем объявили накануне о подписании договора на закупку 24 военно-транспортных 
вертолетов ES635. Сумма сделки достигает 360 млн. евро. 
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Соглашение предполагает оказание содействия Францией в подготовке иракских пилотов и 
техническом обеспечении машин. По словам Абдель Кадера аль-Обейди, закупка вертолетов ES635 
фигурирует в числе приоритетных проектов по повышению оборонного потенциала Ирака. 

В Париже отмечают, что наращивание сотрудничества с Багдадом в различных сферах 
представляется весьма перспективным. В 2003г. Франция отказалась принять участие в иракской кампании, 
развязанной США. На протяжении последних лет действовал озвученный бывшим президентом Франции 
Жаком Шираком принцип «французской униформы в Ираке не будет». 

С приходом в Елисейский дворец Николя Саркози был взят курс на оживление отношений с 
Багдадом. В начале фев. французский лидер побывал в Ираке с необъявленным визитом во время своего 
турне по странам Ближнего Востока. Тогда Н.Саркози выразил солидарность с иракским народом и заявил 
о необходимости развития двустороннего сотрудничества в сфере экономики, энергетики, а также в деле 
подготовки кадров армии и полиции Ирака. 

По данным французской прессы, в ближайшие месяцы в Багдад прибудет французский премьер 
Франсуа Фийон. В поездке его будут сопровождать представители бизнеса.  Прайм-ТАСС, 26.3.2009г. 

– Минобороны Франции и Ирака в среду подписали в Париже соглашение, в соответствии с которым 
Франция продаст иракской стороне 24 военных транспортных вертолета типа ЕС-635. Это первый контракт 
о покупке оружия между двумя странами с 1990г. Как предусматривается в контракте, французская сторона 
также подготовит иракских пилотов и предоставит услуги по обслуживанию самолетов. 

В церемонии подписания соглашения приняли участие министр обороны Франция Эрве Морен и его 
иракский коллега Абдель Кадер аль-Обейди. Глава минобороны Ирака отметил, что заключение документа 
укрепит военную «независимость» Ирака и будет благоприятствовать исполнению соглашения о выводе 
американских войск из страны.  www.russian.china.org, 26.3.2009г. 

– Правительство Франции согласилось выплатить компенсацию людям, пострадавшим в ходе 
ядерных испытаний, которые эта страна проводила более 30 лет. Телерадиовещательная корпорация Би-Би-
Си сообщила во вторник, что на выплату компенсаций уже выделено 10 млн. евро. 

Би-Би-Си приводит слова министра обороны Франции Эрве Морена о том, что настало время 
расследовать жалобы на состояние здоровья, с которыми обращались к властям участники этих испытаний 
ядерного оружия. 

В интервью, опубликованном в газете «Фигаро», министр отметил, что 150 тыс. гражданских лиц и 
военнослужащих могли «теоретически» испытать на себе воздействие ядерных испытаний. По его словам, 
специально назначенная независимая комиссия займется изучением жалоб в каждом конкретном случае. До 
этого Франция отказывалась признавать связь между ядерными испытаниями и жалобами со стороны 
участвовавших в них людей на плохое состояние здоровья, отмечается в сообщении. 

«Французское правительство в течение длительного времени считало, что согласие на выплату 
компенсаций представит угрозу планам страны по обретению надежного ядерного сдерживающего 
потенциала», – сказал министр обороны. В 1966-99гг. Франция произвела более 200 испытания ядерного 
оружия – сначала в Алжире, а затем в Полинезии.  Interfax, 24.3.2009г. 

– После проведения дебатов и голосования Национальное собрание Франции 329 голосами «за» при 
238 голосах «против» приняло во вторник вотум доверия правительству, тем самым одобрив решение о 
возвращении в военную структуру НАТО. 

Франция, являясь одной из стран-основателей НАТО, в течение долгих лет находилась вне системы 
военного планирования альянса. В июле 1966г. экс-президент страны Шарль де Голль вывел Францию из 
военной структуры НАТО, при этом государство осталось политическим членом альянса. Он 
аргументировал свое решение нежеланием находиться под контролем США, которые играли ведущую роль 
в военной структуре НАТО. 

Николя Саркози, который был избран президентом Франции в 2007г., внес серьезные изменения в 
политику страны в отношении НАТО. В опубликованной в пред.г. «Белой книге по обороне и 
национальной безопасности» прозвучало предложение о возвращении Франции в военную структуру 
Североатлантического альянса. Выступая 11 марта в одном из военных институтов Франции, Н. Саркози 
официально объявил о реинтеграции страны в НАТО. 

Франция долгое время прилагала усилия по строительству системы европейской обороны в рамках 
ЕС, чтобы обеспечить государственную безопасность и защитить свои внешнеполитические интересы. Это 
вызвало беспокойство не только у США, но и у ряда европейских стран, которые больше ценят НАТО в 
качестве защитника. По мнению общественности, возвращение Франции в Североатлантический альянс 
поможет развеять все сомнения. На фоне изменения внешнеполитического курса США Франция, став 
полноценным членом НАТО, сможет усилить роль Европы в военном планировании альянса, и, тем самым, 
стимулировать строительство системы европейской обороны. 

В этом году отмечается 60 годовщина основания НАТО. Решение Франции вернуться в военную 
структуру альянса в тек.г. имеет символическое политическое значение, оно нацелено на получение 
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европейскими странами больших прав при принятии решений и проявление большей роли в рамках НАТО. 
Однако французский эксперт по международным отношениям назвал это решение «крупной игрой», 
другими словами, Франция сделала ставку на свой особый статус и независимый имидж во имя 
собственного будущего. 

После возвращения в военную структуру НАТО Франция надеется, что француз займет пост главы 
командования Объединенными вооруженными силами (ОВС) НАТО по трансформации в Норфолке, 
высказали мнение западные СМИ. Несмотря на то что некоторые сотрудники по делам безопасности 
подозревают истинную власть данного командования, оно остается на бумаге центральным органом по 
трансформации альянса. 

Н. Саркози подчеркнул иммунитет военной независимости Франции от полного возвращения этой 
страны в НАТО, однако по мнению кругов общественности, растет возможность вовлечения Франции в 
начатых США военных авантюрах, Франция может в любое время вынуждена вовлечься в военные 
операции и конфликты, связанные с НАТО. 

Политические круги и общественность Франции по-разному отреагировали на решение страны о 
возвращении в военную структуру НАТО. Сторонники реинтеграции считают, что в течение последних лет 
Франция неустанно приближалась к альянсу, поэтому принятое решение является лишь одним из 
«рациональных шагов» к завершению данного процесса. Противники реинтеграции считают, что решение о 
полном возвращении в НАТО означает «приближение» к США, занимающим ведущее место в альянсе, это 
не только нанесет ущерб международному имиджу независимой Франции, но и приведет к тому, что страна 
потеряет «козыри» в содействии строительству европейской обороны. 

Выступая на проведенных во вторник дебатах, экс-премьер Франции, социалист Лоран Фабиус 
отметил, что в тот момент, когда стали заметны тенденции к многополярности мира, Франция решила 
полностью возвратится в альянс, который является порождением «холодной войны», «понизив свой статус 
до простого члена НАТО». Это, безусловно, скажется на независимости внешней политики страны и 
ослабит ее влияние на международной аренде.  www.russian.china.org, 19.3.2009г. 

– Президент Франции Николя Саркози объявил о возврате страны в руководящие структуры НАТО, 
сообщают информагентства со ссылкой на французский телеканал ТФ-1. В ходе выступления во 
французской военной школе президент назвал свое решение «независимым выбором Франции». 
Официальное же заявление Саркози намерен сделать в следующем месяце на саммите, посвященном 60-
летию со дня образования Североатлантического альянса. 

Франция вышла из командования НАТО в 1966г. при генерале Шарле де Голле, который хотел 
сохранить независимость оборонного потенциала Франции, в т.ч. французских ядерных сил сдерживания. 
Франция все время оставалась членом Североатлантического альянса. Процесс реинтеграции республики в 
руководящие структуру организации начался в 1990гг. Он принял более определенный характер с 
приходом к власти Николя Саркози.  БЕЛТА, 11.3.2009г. 

– Франция повторно призвала всех заказчиков нового военно-транспортного самолета A400M 
производства компании Airbus – Германию, Великобританию, Испанию, Бельгию, Люксембург и Турцию – 
оценить последствия задержки поставок этих самолетов. Первое обращение было в конце янв. Глава 
военного ведомства Франции призвал своих партнеров по НАТО (ОТАН) оценить финансовый ущерб от 
задержек, а также урон обороноспособности, который будет нанесен в результате этого. Министр обороны 
Франции Эрве Морен объявил о проведении в Праге 12 марта неформальной встречи по программе 
создания этого самолета. 

Франция в числе других членов НАТО заказала европейскому производителю самолеты A400M, 
однако в начале янв. 2009г. представители EADS объявили о планирующихся задержках. Поставки первых 
A400M, согласно полученной ранее информации, начнутся примерно на три года позже. 

Как сообщило ранее немецкое издание The Financial Times Deutschland, задержки поставок военно-
транспортных самолетов могут быть связаны с техническими просчетами инженеров Airbus. 

Концерн Airbus уже получил крупный заказ на партию из 180 военно-транспортных самолетов 
A400M от Объединенного европейского агентства по закупке вооружений и военной техники (OCCAR). Их 
стоимость составляет 20 млрд. евро. В то же время, задержки поставок самолетов могут иметь неприятные 
последствия для европейского производителя, поскольку они могут вынудить некоторых заказчиков 
обратиться к конкурирующим американским производителям военно-транспортных самолетов,- сообщает 
издание.  RussianSpain, 11.3.2009г. 

– Французская военная база в ОАЭ будет открыта не в апр. этого года, а в конце мая, и Франция не 
намерена создавать подобные базы в других странах региона, заявил в Абу-Даби французский министр 
обороны Эрве Морен. 

Посол Франции в ОАЭ Ален Азуау 19 дек. 2008 заявил, что база будет открыта в апр. 2009г. 
Ожидается, что президент Франции Николя Саркози будет присутствовать на церемонии открытия базы. 
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Соглашение о военном сотрудничестве межу ОАЭ и Францией было подписано в ходе визита Саркози в 
Абу-Даби в янв. 2008г. 

Министр, принимающий участие в открывшейся в воскресенье в Абу-Даби выставке оборонительных 
вооружений «Айдекс 2009», сказал представителям печати, что у Франции «нет планов создавать подобные 
базы в других странах региона, поскольку ее эмиратская база будет обслуживать все эти страны», сообщает 
в понедельник газета Emirates business. 

Уточнив, что военная база Франции в ОАЭ «начнет действовать» не в апр., а в конце мая, Морен 
подчеркнул, «стратегически очень важное значение» для Франции арабских стран Персидского залива «с 
военной и экономической точек зрения». 

Министр добавил, что персонал французской военной базы в ОАЭ будет насчитывать 500 
военнослужащих, представляющих сухопутные, военно-морские и военно-воздушные силы.  РИА 
«Новости», 23.2.2009г. 

– Итогами продолжающихся массовых беспорядков на о-ве Гваделупа (заморский департамент 
Франции) в ночь на четверг стали 33 ареста и пять сожженных магазинов, сообщает агентство Франс Пресс 
со ссылкой на местные власти. По словам сотрудника администрации префектуры Бас-Тер, аресты имели 
место «поскольку задержанные находились на баррикадах, обладали огнестрельным оружием и проявляли 
агрессию по отношению к силам правопорядка».  

В ходе беспорядков в крупнейшем городе о-ва Пуэнт-а-Питре погиб профсоюзный деятель, которого 
застрелили участники беспорядков, когда он подъехал к баррикаде. Шесть сотрудников МВД получили 
огнестрельные ранения. Акции протеста островитян, недовольных ростом безработицы и высоким уровнем 
стоимости жизни, начались в конце янв. Ими руководило объединение из 50 профсоюзов, которое носит 
название «Союз против эксплуатации» (Liyannaj Kont Pwofitasyon, LKP).  

Однако несколько дней назад ситуация вышла из-под контроля профсоюзов. Молодежь начала 
строить баррикады в центре городов, грабить магазины и поджигать автомобили. В среду утром 
представители правительства обратились к протестующим с призывом прекратить насилие и выразили 
готовность к переговорам. Премьер-министр Франции Франсуа Фийон также призвал к скорейшему 
прекращению насилия на Гваделупе. Французский МВД принял решение об отправлении на остров 
четырех эскадронов жандармерии.  РИА «Новости», 19.2.2009г. 

– Две подводные лодки с ядерным вооружением, британская и французская, столкнулись в ходе не 
связанных учений в Атлантическом океане, сообщили в понедельник газеты. 

В результате подводного столкновения, произошедшего ранее в этом месяце, субмарины были 
серьезно повреждены, сообщила газета Daily Telegraph. Никто из людей не пострадал и вооружение на 
судах осталось в неприкосновенности, добавляет Daily Mirror. 

Британское и французское минобороны не комментировали факт столкновения, но выпустили 
заявления о состоянии ядерного подводного флота. 

Минобороны Франции сообщило, что ядерная подводная лодка Le Triomphant столкнулась с 
подводным объектом, возможно с транспортировочным контейнером, когда возвращалась с 
патрулирования. В сообщении говорится, что была повреждена гидроакустическая станция, где находится 
навигационное оборудование, но лодка была способна вернуться на базу L'Ile Longue в Бретани. 

«Инцидент не повлек ранений команды и не создал угрозы нарушения ядерной безопасности и 
боеспособности», говорится в сообщении министерства. 

Минобороны Великобритании заявило, что не будет комментировать действия подводных лодок и не 
станет подтверждать сообщения СМИ. 

Но в коротком заявлении министерство добавило: «Мы можем подтвердить, что способность 
Великобритании сдерживать противника всегда остается в силе, и в отношении ядерной безопасности не 
может быть компромиссов». 

Газета Sun написала, что современные технологии ухода от обнаружения настолько хороши, что, 
возможно, ни одна из подводных лодок своевременно не заметила другую. После аварии в Атлантическом 
океане субмарина ВМФ Великобритании Vanguard вернулась на базу в Фаслейне в западной Шотландии, 
при этом на ее корпусе были заметны вмятины и царапины.  Reuters, 16.2.2009г. 

– Атомные подводные лодки ВМС Великобритании и Франции столкнулись в центральной части 
Атлантического океана, пишет в понедельник Daily Mail. «Вангард» (Vanguard) и «Триомфан» (Le 
Triomphant) в результате столкновения, произошедшего еще в начале фев. , получили незначительные 
повреждения, никто из экипажа не пострадал. 

На борту «Вангарда», вооруженного 16 ракетами «Трайдент» (Trident), находился 101 чел., экипаж 
французской АПЛ, также вооруженной 16 баллистическими ракетами, составлял 149 чел. Представители 
военных ведомств стран заявили, что утечки радиоактивных материалов не произошло.  www.bfm.ru, 
16.2.2009г. 
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– Во Франции завершились первые испытания 125-кг. модификации модульной ракеты класса 
«воздух-земля» AASM, оснащенной системой инфракрасного самонаведения на оконечном участке 
траектории. Испытания проводились компанией Sagem Defense Securite совместно с французским 
агентством по оборонным закупкам (French Defense Procurement Agency) на территории полигона в 
Бискароссе, сообщает lenta.ru со ссылкой на DefPro. 

В ходе испытаний ракета AASM 125, запущенная с борта истребителя Mirage 2000N, успешно 
поразила цель, которая находилась в десяти км. от места пуска, была успешно поражена.  

Новая версия ракеты имеет однометровый класс точности. В отличие от прежних модификаций, 
оснащенных только GPS/INS-системой наведения, AASM 125 оснащена такой же системой инфракрасного 
самонаведения на оконечном участке траектории, как и ее 250-кг.ый аналог. В семейство также входят 
варианты массой 500 и 1000 кг. По словам производителя, 125-кг.ый вариант ракеты идеально подходит 
для нанесения ударов в городских условиях. Она может быть использована для вооружения истребителей 
Rafale и Mirage 2000.  РИА «Новости», 13.2.2009г. 

– Немецкий батальон численностью до 700 военнослужащих впервые после Второй мировой войны 
будет размещен на территории Франции в г.Иллкирш неподалеку от Страсбурга, заявил министр обороны 
Франции Эрве Морен, выступая на 45 Мюнхенской конференции по безопасности в субботу. «В его 
составе будет штаб, разведывательная рота и пехотные подразделения численностью от 600 до 700 чел., он 
предназначен для выполнения оперативных задач», – сказал министр. 

Германское подразделение будет дислоцировано на территории Франции в составе франко-
германской бригады, созданной в 1989г. по инициативе президента Франции Франсуа Миттерана и 
канцлера Германии Гельмута Коля. 

По данным СМИ, она насчитывает сейчас 2,8 тысяч немецких и 2,3 тысяч французских 
военнослужащих, которые дислоцированы на юго-западе Германии, в г.г. Донаушинген, Иммендинген и 
Виллинген. Сейчас на французской территории находятся несколько сотен германских военных, которые 
проходят службу в штаб-квартире европейских сил Eurocorps в Страсбурге, однако там нет полноценных 
германских воинских подразделений.  РИА «Новости», 7.2.2009г. 

– Грабители под угрозой оружия похитили 300 кг. золота из цеха по выплавке драгоценных металлов 
на юго-востоке Франции, передают французские СМИ со ссылкой на заявление полиции. 

Четверо неизвестных в масках пришли в цех, расположенный в г.Рийе-ля-Пап (департамент Рона), к 
открытию. Угрожая работникам пистолетами, они забрали золото на 9 млн. евро и скрылись на автомобиле. 
По данным полиции, речь идет об опытных грабителях. Ведется следствие.  РИА «Новости», 28.1.2009г. 

– Франция направляет в нейтральные воды в район сектора Газа вертолетоносец, чтобы предупредить 
контрабанду оружия в палестинский анклав, говорится в заявлении Елисейского дворца. 

«Сейчас в срочном порядке необходимо закрепить нынешнее прекращение огня, гуманитарные 
акции, полное прекращение поставок оружия в Газу, долгосрочное функционирование пропускных 
пунктов, межпалестинское восстановление и примирение», – отмечается в документе. 

Чтобы предупредить траффик оружия, Николя Саркози распорядился направить в нейтральные воды 
в районе сектора Газа вертолетоносец «при полноценном сотрудничестве с Египтом и Израилем». 

Как сообщили агентству Франс Пресс во французском генштабе, в район в ближайшие часы 
направится фрегат-ветролетоносец «Жерминаль», приписанный к французскому контингенту 
миротворческих сил ООН в Ливане (ЮНИФИЛ). 

Саркози также поручил МИД и минобороны приступить к прямому обсуждению с США и 
европейскими партнерами дополнительных мер для пресечения поставок оружия в Газу по морю и суше. 

Франция вновь призвала открыть переход Рафах между сектором Газа и Египтом под контролем 
наблюдательной миссии ЕС. В заявлении Елисейского дворца отмечается, что в сферу ответственности 
европейских наблюдателей следует также включить пограничные переходы между сектором Газа и 
Израилем. 

27 дек. 2008г. Израиль начал в секторе Газа военную операцию, которая завершилась 18 янв. Она 
унесла жизни почти 1,3 тыс. палестинцев, большинство из них – мирные граждане. Ранения, по данным 
палестинских медиков, получили 4,5 тыс. человек. С израильской стороны погибли 13 чел., из них десять 
военнослужащих и трое мирных граждан. Ущерб от израильских бомбардировок и наземной операции 
превысил 1,5 млрд.долл. Целью операции «Литой свинец» Израиль объявил прекращение ракетных 
обстрелов израильской территории боевиками Хамас.  РИА «Новости», 24.1.2009г. 

– Корабль французских ВМС отбил нападение сомалийских пиратов на два грузовых судна в 
Аденском заливе – хорватское и панамское, сообщило агентство Франс Пресс со ссылкой на заявление 
представителей президента Франции. 

«Через три дня после того, как французский корабль отбил нападение на панамское грузовое судно», 
фрегат «Жан де Вьен» (Jean de Vienne) предпринял «обманный маневр» в ответ на «два новых нападения на 
хорватское и панамское грузовые суда в Аденском заливе», говорится в заявлении. 
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Кроме того, сообщается, что французские военнослужащие захватили 19 пиратов. 
Корабли ВМС Франции принимают участие в первой в истории Евросоюза военно-морской миссии 

«Аталанта», которая была одобрена странами ЕС в дек. 2008г. Предполагается, что она продлится год. 
В операции планируется задействовать военные корабли и палубные вертолеты Великобритании, 

Франции, Греции, Германии, Италии, Испании, Нидерландов и Бельгии, а также три самолета для ведения 
разведки на море. Общая численность личного состава, участвующего в операции, составит 1200 чел. 

Миссии поручена защита судов, доставляющих в сомалийские порты гуманитарные грузы по линии 
Всемирной продовольственной программы. Кроме того, перед европейцами поставлена задача защищать от 
нападения пиратов все транзитные суда, проходящие вдоль берегов Сомали. 

По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога зарегистрировано 120 случаев нападения 
пиратов, были захвачены 35 торговых судов и 600 членов экипажей. По данным СМИ, в плену у 
сомалийских пиратов находятся 14 судов и 280 моряков.  РИА «Новости», 4.1.2009г. 

– Президент Франции Николя Саркози в понедельник посетит солдат, получивших накануне ранения 
в результате инцидента во французском г.Каркассоне. 

Во время «дня открытых дверей» солдаты спецназа демонстрировали присутствующим действия, 
предпринимаемые при освобождении заложников. При этом один из участников учений открыл стрельбу 
из автомата боевыми патронами, которые были заряжены в магазины вместо холостых. 

«По неведомой причине боевые патроны были использованы вместо холостых», – так 
прокомментировал инцидент руководитель информационного отдела французских сухопутных сил 
полковник Бенуа Руаяль. По его словам, четверо военнослужащих получили тяжелые ранения, особенную 
обеспокоенность врачи выражают по поводу состояния двоих из них. 

Министр обороны Франции Эрве Морэн накануне сообщил, что «по первоначальным данным, 
военнослужащий, который открыл огонь, был прекрасно подготовлен, он служит уже семь или восемь лет, 
при этом никаких психологических отклонений у него не происходило».  Interfax, 30.6.2008г. 

ХОРВАТИЯ 

Армия, полиция 
– Хорватское минобороны отвергло предложение НАТО построить на побережье Далмации 

тренировочный центр по противодействию террористическим атакам с применением биологического, 
химического и ядерного оружия. Место строительства было выбрано неслучайно: благоприятный климат 
позволил бы тренировать здесь натовские войска в течение восьми месяцев ежегодно. Сам проект 
стоимостью 2 млн. евро включал, помимо прочего, строительство складов с химикатами и образцами 
опасных вирусов, передает Balkan Insight. 

Причина отказа хорватских властей не сообщается, однако можно предположить, что этому 
послужила потенциальная угроза, которую представляет данный объект для окружающей среды. Хорватия 
присоединилась к НАТО совсем недавно – 1 апреля этого года.  Prian.ru, 24.7.2009г. 

– По сообщению из Загреба, президент Хорватии Стипе Месич в среду заявил, что Хорватия стала 
членом НАТО и достигла одной из двух стратегических целей, поставленных во внешней политике страны. 

С. Месич также поздравил Албанию со вступлением в альянс. С. Месич отметил в своем письме в 
адрес президента Албании Бамира Топи, что усилия, которые обе страны прикладывали в течение 
нескольких лет, дали положительные результаты. Вступление в НАТО стало шагом на пути к более 
безопасному будущему. 

Другая стратегическая цель Хорватии заключается в присоединении к ЕС. Загреб надеется в конце 
этого года завершить переговоры по вступлению в ЕС и в 2011г. стать его членом. 

Представители Албании и Хорватии в среду передали государственному департаменту США на 
хранение документы о вступлении в НАТО, что означает их официальное присоединение к альянсу. 7 
апреля в штаб-квартире НАТО в Брюсселе состоится церемония подъема государственных флагов 
Хорватии и Албании. На ней будет присутствовать 

Премьер-министр Хорватии Иво Санадер. В тот день у здания минобороны Хорватии также 
состоится церемония подъема флага НАТО. 

НАТО создана в 1949г. Альянс насчитывает 12 стран-основателей. Самое крупномасштабное 
расширение НАТО завершилось в 2004г., когда в альянс вступили 7 государств. Хорватия вслед за 
Словенией стала второй страной в районе бывшей Югославии, вошедшей в НАТО.  www.russian.china.org, 
3.4.2009г. 

– Послы Албании и Хорватии в США передали заместителю госсекретаря Джеймсу Стейнбергу 
(James Steinberg) грамоты о вступлении этих стран в НАТО, говорится в сообщении американского 
дипведомства. 
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В ходе церемонии, состоявшейся в здании госдепа в Вашингтоне, эти документы были приняты на 
хранение американской стороной из рук посла Албании Александра Саллабанды (Aleksander Sallabanda) и 
посла Хорватии Колинды Грабар-Китарович (Kolinda Grabar-Kitarovic). По правилам, существующим в 
Североатлантическом альянсе, с этого момента Албания и Хорватия становятся членами НАТО. 

Таким образом, на саммите НАТО, который состоится 3-4 апреля, премьер-министры Албании Сали 
Бериша (Sali Berisha) и Хорватии Иво Санадер (Ivo Sanader) займут кресла среди глав правительств стран-
членов НАТО, отмечается в сообщении.  www.bfm.ru, 1.4.2009г. 

– По сообщению из Загреба, министерство иностранных дел и европейской интеграции Хорватии во 
вторник в своем заявлении отметило, что генеральный секретарь НАТО Яаап де Хооп Схеффер в 
понедельник направил послание главе хорватского внешнеполитического ведомства Гордану Яндроковичу, 
в котором содержалось официальное приглашение вступить в НАТО. 

В заявлении отмечается, что теперь правительство Хорватии должно передать государственному 
департаменту США на хранение утвержденный хорватским парламентом Североатлантический пакет. 
После этого Хорватия станет официальным членом НАТО и в новом статусе примет участие в саммите 
альянса, который пройдет на текущей неделе в приграничных г.г. Франции и Германии. 

Премьер-министр Хорватии Иво Санадер, выступая 31 марта в Мостаре (Черногория) на 
международной экономической выставке, сказал, что Хорватия через три дня станет членом НАТО и в 
будущем приложит усилия для скорейшего вступления в ЕС. По его словам, для инвесторов членство 
страны в НАТО и ЕС являются самыми надежными гарантиями безопасности. 

По сообщениям хорватских СМИ, Яаап де Хооп Схеффер во вторник во время участия в 
Международной конференции по афганской проблеме поздравил Гордана Яндроковича со вступлением 
Хорватии в НАТО. Последний выразил генеральному секретарю альянса благодарность, отметив, что 
Хорватия будет стараться придерживаться концепции ценностей НАТО и обеспечивать мир на планете. 
 www.russian.china.org, 1.4.2009г. 

ЦЕНТРАЛЬНО-АФРИКАНСКАЯ РЕСПУБЛИКА 

Армия, полиция 
– Соглашение между Российской Федерацией и Европейским Союзом об участии Российской 

Федерации в военной операции Европейского Союза в Республике Чад и Центральноафриканской 
Республике (ЕУФОР Чад/ЦАР) ратифицировали сенаторы 25 нояб. на заседании Совета Федерации. 
Соглашение устанавливает международно-правовые основы участия воинского формирования 
Вооруженных Сил РФ в операции ЕС в Республике Чад и Центральноафриканской Республике. 

Документом определяется статус российского воинского контингента численностью до 200 
военнослужащих с четырьмя транспортными вертолетами Ми-8МТ со штатным вооружением, 
боеприпасами, военной техникой и другими средствами, подчиненность – под полным командованием РФ, 
командующему ЕУФОР Чад/ЦАР предоставлено право постановки задач российскому воинскому 
контингенту, которые подлежат обязательному согласованию со старшими военными представителями, 
назначенными российской стороной. Также соглашением определяется финансовое обеспечение участия 
российского воинского формирования в указанной операции – за счет бюджетных ассигнований, 
предусмотренных в федеральном бюджете минобороны России для участия в миротворческой 
деятельности, а также процедура урегулирования возможных претензий и разногласий. Соглашение 
подписано 5 нояб. 2008г. в Брюсселе. 

По словам главы комитета Совфеда по международным делам, представителя президента РФ в 
Республике Судан Михаила Маргелова, Чад нуждается в наращивании российских миротворческих сил. «В 
Чаде ждут российских саперов, госпитали, поэтому останавливаться на принятии этого закона нельзя», – 
сказал сенатор. Он предложил в ближайшее время провести парламентские слушания по этому вопросу. 
 ИА Regnum, 25.11.2009г. 

– Российские военные останутся в Центральной Африке и после 15 марта, когда командование 
миротворческой операцией в регионе (EUFOR) перейдет от Евросоюза к ООН, более того, идут переговоры 
о возможном расширении участия России в миссии. Об этом стало известно из бесед с представителями 
ООН и ЕС в Нджамене и штабе европейских сил EUFOR в Абеше (Чад). 

100 российских военных и четыре вертолета Ми-8МТ поддерживают EUFOR в республике Чад и 
Центральноафриканской республике (ЦАР) в соответствии с указом президента РФ Дмитрия Медведева от 
1 сент. пред.г., резолюцией Совбеза ООН 1778 от 25 сент. 2007г. и обращением генсека Совета ЕС, 
Верховного представителя по общей внешней политике и политике в области безопасности Евросоюза. 

Российские военные прибыли на базу Абеше на востоке Чада в дек. пред.г. На них возложено 
«выполнение задач по транспортировке грузов и персонала ООН, проведению эвакуации, поисково-
спасательных, патрульных и наблюдательных полетов в районе операции». 
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Целью операции EUFOR, которая началась в марте 2008г. по мандату Совбеза ООН является защита 
гражданского населения и помощь сотням тысяч беженцев из суданского Дарфура. Операция рассчитана на 
год, и стала подготовительным этапом для более широкой и долговременной миссии ООН. 

Мандат не предусматривает участия европейских миротворцев в боевых действиях против какой-
либо из конфликтующих сторон, поскольку они нейтральны. Их долг – защита гражданского населения, 
особенно беженцев и перемещенных лиц, безопасность доставки и распределения гуманитарной помощи и 
свободы передвижения персонала гуманитарных организаций, охрана персонала и имущества ООН и 
неправительственных организаций. 

В многонациональной операции участвуют 24 члена ЕС, в т.ч. 14 -непосредственно войсками на 
месте. С прицелом на переход операции под флаг ООН свои контингенты направили три страны, не 
входящие в ЕС. Это Россия, Хорватия и Албания. 

В EUFOR сейчас 3700 военнослужащих, за год создана мощная инфраструктура. С переходом под 
флаг ООН численность контингента будет увеличена до 5200 чел. Присутствие европейских военных в 
ожидании войск ООН содействовало укреплению безопасности в регионе, хотя до стабильности и 
возвращения беженцев еще далеко. 

«Российское участие в EUFOR оказалось очень весомым, и мы попросили Россию продолжить его 
под флагом ООН, – заявил спецпредставитель генерального секретаря ООН в Чаде и 
Центральноафриканской Республике Виктор Анжелу. – Мы рады, что Россия согласилась. Ее участие очень 
важно, прежде всего, потому что нам нужна поддержка вертолетами, но также и потому что российские 
военные здесь проявили себя высокими профессионалами». 

«Россия – ключевой член Совбеза ООН, и после того как завершится положенный по соглашению год 
пребывания ее военных, мы попросим не только продолжить участие в операции, но и расширить его, – 
продолжал В. Анжелу. – Конечно, решение за Россией, но мы желали бы, чтобы русские наряду с 
транспортными перевозками личного состава и грузов оказывали и собственно военную поддержку 
миротворцам. В т.ч. в возможных боевых действиях против бандитов, включая суданских джанджавидов из 
Дарфура, которые нападают на мирное население и беженцев в Чаде. Есть планы направить в Чад 
российскую инженерную роту и военный госпиталь, и мы были бы очень рады этому. Очень важно, чтобы 
Россия более активно участвовала, и мы надеемся, что так и будет». 

Как пояснил представитель миссии ООН Мишель Боннардо, операция ООН будет основана на 7 
статье устава ООН, которая позволяет использовать оружие для защиты гражданского населения. Речь идет 
не о применении военной силы против армий и вооруженных формирований сторон. Но если такие 
формирования, например, повстанцы, выступающие против правительства Чада, нападут на гражданское 
население, миротворцы дадут им отпор. 

Представитель российского военного контингента в Чаде майор Владимир Кочедодов рассказал, что 
вертолетчики занимаются плановыми перевозками личного состава и грузов, выполняют поисково 
спасательные работы, задачи медицинской и санитарной эвакуации. Иногда их просят дежурить, т.е. 
находиться в постоянной готовности к вылету. Но только днем. В основном дежурят их французские 
коллеги. «Мы не применяем оружия, его на вертолетах нет, – сказал майор Кочедодов. – У наших офицеров 
есть только оружие для личной обороны». 

Командующий EUFOR бригадный генерал Жан-Филипп Ганасья, который 15 марта передает бразды 
командования операцией в руки ООН, высоко оценил профессионализм российских военных и их 
готовность к взаимодействию. 

«Формально они должны были начать работу с 5 янв., но уже 3 янв. по нашей просьбе участвовали в 
эвакуации раненого солдата, рассказал он. – С 5 янв. они отправились в ЦАР, где я был вместе с ними. 
Доставляя подразделения в места патрулирования, русские вертолетчики действовали гибко и 
профессионально. Мы восхищены их манерой работать, стремлением как можно скорее овладеть 
принятыми у европейских военных процедурами, чтобы находить наилучшие решения при 
взаимодействии. Я очень и очень доволен работой российского контингента. Они помогают нам 
транспортно-тыловой поддержкой, переброской запчастей к боевой технике, личного состава и грузов. Это 
транспортные вертолеты, и у них нет непосредственно боевых задач. Но они перебрасывают и снабжают 
наши войска, которые патрулируют территорию». 

«Я не знаю намерений российского военного командования и правительства России, но знаю, что 
пока четверка вертолетов остается в Чаде и ЦАР, – отметил французский генерал. – Поскольку эстафету у 
нас принимает ООН, то эти вопросы обсуждаются сейчас между Москвой и Нью Йорком». 

«В транспортной авиации у меня было восемь французских вертолетов «Пума», три польских и 
четыре российских Ми-8, которые играли важную роль, и мы очень довольны, что они были в нашем 
распоряжении, – сообщил командующий. – Я лично общаюсь с русскими регулярно, их представители 
участвуют в наших оперативных совещаниях, каждое утро мне докладывают о ситуации. Являясь 
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неотъемлемой и полноправной частью миротворческой миссии, они носят синюю нашивку EUFOR, а 
российский триколор реет на флагштоке штаба в Абеше наравне с флагами других стран-участниц». 

Сейчас в Чаде, ЦАР и Дарфуре в разгаре сухой сезон с температурами за сорок. Несмотря на жару и 
пыль, в это время по саванне можно передвигаться на внедорожниках и грузовиках. В конце апреля сухие 
русла «вади» наполнятся водой, а пыльные дороги превратятся с скользкое месиво. И тогда без вертолетов 
не обойтись.  Interfax, 10.3.2009г. 

ЧАД 

Армия, полиция 
– Соглашение между Российской Федерацией и Европейским Союзом об участии Российской 

Федерации в военной операции Европейского Союза в Республике Чад и Центральноафриканской 
Республике (ЕУФОР Чад/ЦАР) государственная дума РФ ратифицировала в ходе заседания 20 нояб. 
Соглашение устанавливает международно-правовые основы участия воинского формирования 
Вооруженных Сил РФ в операции ЕС в Республике Чад и Центральноафриканской Республике. 

Документом определяется статус российского воинского контингента численностью до 200 
военнослужащих с четырьмя транспортными вертолетами Ми-8МТ со штатным вооружением, 
боеприпасами, военной техникой и другими средствами, подчиненность – под полным командованием РФ, 
командующему ЕУФОР Чад/ЦАР предоставлено право постановки задач российскому воинскому 
контингенту, которые подлежат обязательному согласованию со старшими военными представителями, 
назначенными российской стороной.  

Также соглашением определяется финансовое обеспечение участия российского воинского 
формирования в указанной операции – за счет бюджетных ассигнований, предусмотренных в федеральном 
бюджете минобороны России для участия в миротворческой деятельности, а также процедура 
урегулирования возможных претензий и разногласий. Соглашение подписано 5 нояб. 2008г. в Брюсселе. 
 ИА Regnum, 20.11.2009г. 

– В первой декаде мая правительственные войска Чада успешно отразили очередную попытку рейда 
чадских повстанцев на Нджамену, стартовой точкой которого была территория Судана. Этому рейду 
предшествовали довольно противоречивые события. С одной стороны, еще 24 апреля из Дарфура 
поступили сообщения, согласно которым чадские повстанцы во главе с новым «вождем» Тиманом Эрдими 
завершали приготовления к очередному рейду в Чад. До этого восемь наиболее заметных организаций 
чадских повстанцев объединились в Союз сил сопротивления (ССС). «Мы готовимся. Когда подготовка 
завершится, мы начнем боевые действия», – заявил тогда для АФП Эрдими – племянник Идриса Деби. В 
фев. 2008г. Чад с помощью Франции отбил атаку повстанцев, которые едва не свергли режим Идриса Деби. 

4 мая в Дохе (Катар) было подписано очередное мирное соглашение между Суданом и Чадом. 
Соглашение, спонсорами которого выступали Катар и Ливия, предусматривало выполнение предыдущих 
аналогичных документов по контролю за границей с тем, чтобы воспрепятствовать проникновению в Чад с 
территории Судана чадских повстанцев, и проникновению в Судан с территории Чада дарфурских 
повстанцев. Глава МИД Катара Ахмад бен Абдалла аль-Махмуд выразил надежду, что данное соглашение 
«создаст климат доверия между двумя странами и сделает возможной встречу в Триполи на высшем уровне 
между двумя президентами». 

Подписание соглашения не помешало чадским повстанцам уже 5 мая вторгнуться с территории 
Судана в Чад. Их поспешность была понятна – с середины мая в регионе начинается сезон дождей. Что 
касается Хартума, то сложилось впечатление, что он использовал переговоры в Дохе и другие 
международные контакты для того, чтобы подготовить формирования ССС к новому штурму Нджамены, 
падение которой лишило бы тыловой базы дарфурских повстанцев и, таким образом, позволило бы 
президенту Судана Омару аль-Баширу решить дарфурскую проблему путем насаждения в провинции мира 
по-судански. 

Первое заявление о вторжении формирований ССС в Чад сделал представитель МИД Франции Эрик 
Шевалье. По его данным, только за 5 мая повстанцы, стартовав с территории Судана, продвинулись вглубь 
территории Чада на несколько десятков км. Он тут же напомнил о приверженности Франции принципам 
«стабильности и единства Чада, которым ничто не должно угрожать». Эту информацию конкретизировал 
представитель правительства Чада, сообщивший, что повстанцы движутся несколькими колоннами, в 
которых до 800 автомашин. Численность боевиков ССС оценивалась в 3-4 тыс.человек. Их продвижение 
сопровождалось несколькими ожесточенными боестолкновениями с передовыми подразделениями армии 
Чада. 

На начало мая Франция располагала в Чаде двумя воинскими контингентами. 800 французских 
военнослужащих действуют в составе Миссии ООН в Чаде и ЦАР (Minurcat), еще 1150 участвуют в 
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операции «Ястреб». Как подчеркнул Шевалье, второй контингент находится в Чаде с целью оказания 
«тыловой и медицинской поддержки» армии Чада. 

5 мая поторопился с заявлением и Судан, утверждавший, что не имеет никакого отношения к 
наступлению формирований ССС. Одновременно Хартум заверил, что привержен соглашению, 
заключенному днем ранее в Дохе. Как утверждал представитель минобороны Судана Осман аль-Ахбаш, 
«мы подписали соглашение, но мы знаем, что другие стороны не хотят, чтобы Чад и Судан добились 
стабильности и нормализации». «Эти стороны используют напряженность на границе с тем, чтобы создать 
проблемы», – отметил он, не конкретизировав указанные стороны. 

Вторжение в Чад немедленно осудили Совет безопасности ООН, США, Евросоюз, Африканский 
Союз. В большинстве заявлений по этому поводу четко указывалось, что вторжение совершено с 
территории Судана. Исключение составило заявление Совбеза, в котором констатировалось, что атака 
начиналась «с территории сопредельного государства». По имеющимся данным, в этом случае некоторые 
члены Совбеза не захотели упоминать Судан. «Мы поддерживаем безопасность, стабильность и 
территориальную целостность Чада», – заявил представитель госдепа США Роберт Вуд. В ООН 
представители Чада и Судана обменялись взаимными обвинениями в агрессии. 

7 мая в коммюнике генштаба армии Чада было объявлено, что в ходе развернувшихся боев в районе 
Ам-Дереса к югу от Абеше (600 км. от Нджамены) между правительственными войсками и повстанцами 
стороны потеряли убитыми по меньшей мере 150 чел., в т.ч. 21 – среди чадских военных. Свыше 150 
повстанцев попали в плен. Правительственные войска уничтожили свыше 70 автомашин, на которых 
передвигались повстанцы, столько же – захватили. К 8 мая число погибших достигло 250 чел. По данным 
ССС, в боях правительственная армия широко использовала авиацию – истребители типа «Сухой» и 
вертолеты. 

7 мая минобороны Франции сообщило, что снабжает данными воздушной разведки Миссию ООН, 
Чад и Судан. Эти данные «неопровержимо свидетельствуют» о действиях повстанцев. 

9 мая по итогам боев исполняющий обязанности министра обороны Чада Адум Юнусми заявил, что 
его страна одержала «решающую победу» над чадскими повстанцами. По оценке Юнусми, формированиям 
ССС «потребуется два – три года для того, чтобы восстановить их боеспособность». Министр отметил, что 
в ходе операции по отражению атаки формирований ССС «наша стратегия состояла в том, чтобы заманить 
наемников как можно дальше вглубь территории Чада, туда, откуда они не смогли бы быстро ретироваться 
на свои базы». «Наша победа – следствие перехода к профессиональной армии и ее хорошего оснащения», 
– подчеркнул Юнусми. Он сообщил, что из 247 убитых 225 – из числа повстанцев. 212 боевиков ССС были 
взяты в плен. Представители ССС отвергли эти данные, однако собственные приводить не стали. В тот же 
день Идрис Деби заявил о намерении Чада разорвать дипломатические отношения с Суданом и «отказать в 
доверии» Африканскому Союзу. «Правительство должно пересмотреть отношения между Суданом и 
Чадом, – подчеркнул он. – Суданский культурный центр должен быть закрыт, а школы (по всей видимости 
– коранические), которые финансировал Судан, должны перейти под контроль властей Чада». 

Власти Чада организовали поездку журналистов в район Абеше, в ходе которой им было 
продемонстрировано захваченное о повстанцев вооружение. По данным журналистов, значительная часть 
оружия была китайского производства, что косвенно указывает на то, что оно было получено от суданских 
властей. 

Согласно французским данным, после предыдущего вторжения чадских повстанцев, когда в фев. 
2008г. они дошли до Нджамены, Идрис Деби принял ряд мер по кардинальному улучшению 
боеспособности своей армии. Сделать это стало возможным благодаря доходам, которые Чад начал 
получать от добычи нефти. «Нефтедолл. позволили Чаду улучшить оснащение армии, и в частности, 
закупить в России вертолеты и самолеты», – заявил для АФП иностранный дипломат, аккредитованный в 
Нджамене. «Разница между армией Чада образца 2008г. и образца 2009г. огромна. Она стала современной 
армией, – заявил французский военный источник в Нджамене. – Она получила необходимое вооружение, и, 
кроме того, стала автономной в части снабжения». Промышленная добыча нефти в Чаде началась в 206г. 
Объем добычи составляет 170 тысяч б/д. Доходы от добычи составляют 750 млн. евро в год. 

10 мая Судан вновь обвинил Чад в поддержке дарфурских повстанцев и заявил о готовности отразить 
любые атаки против своей территории. «Нормализация двусторонних отношений зависит от того, когда 
Чад прекратит поддержку группировок дарфурских повстанцев, стоящих за конфликтом в этой провинции, 
и в частности, Движения за справедливость и равенство (ДСР/», – заявил советник президента Судана 
Мустафа Осман Исмаил. Тем самым он косвенно признал, что Хартум стоял за новой вылазкой ССС, 
тыловые базы которого находятся в Дарфуре. 

Представители ССС, несмотря на очевидное поражение, 10 мая заявили, что их атаки будут 
продолжаться. «Мы занимаемся перегруппировкой сил, нашими ранеными, и готовимся к новой атаке», – 
заявил в Либревиле представитель ССС. 12 мая по случаю победы над повстанцами в Чаде был объявлен 
праздничный день, а в Нджамене организован «национальный марш против суданской агрессии». 
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Несмотря на военное поражение формирования ССС сохраняют определенный атакующий 
потенциал. Поэтому те силы, которые манипулируют этими формированиями, могут по истечении 
некоторого времени вновь бросить их в очередную авантюру. Отдельным формированиям ССС пока 
удалось закрепиться на юго-востоке Чада близ границы с Суданом. Любая вылазка ССС чревата 
осложнением ситуации в Дарфуре. В.В.Куделев.  www.iimes.ru, 15.5.2009г. 

– Франция планирует вывести 1,9 тыс. своих военнослужащих из африканских республик Чад и Кот 
д'Ивуар, сообщает южноафриканский информационный канал «Ньюз 24» со ссылкой на заявление главы 
французского правительства Франсуа Фийона. По его словам, 1 тыс. солдат будет выведена из Чада, где 
они участвуют в миссии Еврозоюза по защите беженцев в этой африканской стране. В Республике Чад 
останутся 650 французских военнослужащих. Также Ф.Фийон отметил, что 1,8-тысячный французский 
контингент в республике Кот-д'Ивуар будет сокращен наполовину.  Interfax, 29.1.2009г. 

ЧЕРНОГОРИЯ 

Армия, полиция 
– Черногория в ближайшее время передаст Сербии, Хорватии и Словении по одной малой подводной 

лодке класса «Уна» югославского производства, которые будут использоваться в качестве экспонатов 
военно-морских музеев, сообщило минобороны страны. 

«У нас есть четыре подводные лодки одинакового типа, и мы хотим, чтобы они стали музейными 
экспонатами. Об этом мы разговаривали с представителями объединений подводников в Сербии, Словении 
и Хорватии», – заявил глава генштаба Черногории Драган Самарджич. Он добавил, что одна субмарина 
останется в Черногории и будет выставлена на обозрение в г.Тиват в будущем военно-морском музее. 

Всего в бывшей Югославии до 1986г. были построены шесть подлодок класса «Уна». Габариты судна 
в длину составляют – 18,8 метра, ширину – 2,7 метра, высоту – 3,4 метра, водоизмещение – 87,6 т., рабочая 
глубина погружения – 105 м. «Уна» была рассчитана на четыре дня автономного плавания, ее экипаж 
составлял 4 чел. Подлодки предназначались для установки минных полей и диверсионных операций, 
главным образом, у побережья Италии.  РИА «Новости», 24.2.2009г. 

ЧЕХИЯ 

Армия, полиция 
– Военное ведомство Чехии рассмотрит возможность приобретения взятых в лизинг многоцелевых 

истребителей JAS-39 Gripen. Об этом, как сообщает DefPro, заявила в интервью национальному 
телевидению министр обороны этой страны Власта Парканова. Чехия взяла в аренду 14 многоцелевых 
истребителей Gripen шведского производства в 2004г. в качестве замены советским МиГ-21, а в 2005г. они 
были доставлены заказчику. Согласно условиям контракта, срок лизинга истекает в 2014г. 

Как сообщила Власта Парканова, чешские пилоты довольны качествами этих истребителей. С мая по 
авг. 2009г. они будут использоваться в странах Балтии для охраны воздушного пространства. Эти функции, 
согласно международным договоренностям, выполняет авиация НАТО. Парканова опровергла заявление 
начальника генштаба чешской армии Властимила Писека по поводу того, что вооруженным силам нужны 
еще 24 таких истребителя, назвав эту цифру надуманной. Она также отказалась сообщить, в какую сумму 
обойдется Праге выкуп взятых в лизинг самолетов. 

Многоцелевой истребитель JAS-39 Gripen производства компании Saab считается самым 
перспективным проектом шведской оборонной авиастроительной промышленности. Несмотря на то, что за 
последнее время многие потенциальные покупатели этого самолета сделали выбор в пользу конкурентов, 
шведы планируют поставить его еще ряду стран. Кроме этого, Стокгольм намерен вкладывать средства в 
дальнейшее развитие проекта. 9.10.2009г. 

– Чехия с пониманием отнеслась к решению США скорректировать планы по ПРО, заявил 
замгоссекретаря США Филип Гордон. «Госсекретарь встречалась с министром иностранных дел Чехии. 
Речь, конечно, шла о противоракетной обороне. Чешский министр сказал, что с пониманием и уважением 
отнесся к решению (по корректировке планов США по ПРО). Также стороны согласились с тем, что в 
будущем у Чехии появятся возможности присоединиться к создаваемой системе», – сказал на брифинге в 
Нью-Йорке Гордон. Стенограмму брифинга распространил госдеп. 

США 18 сент. объявили, что скорректировали планы по созданию ПРО в Европе после получения 
новых разведданных, согласно которым большая угроза исходит от иранских ракет малой и средней 
дальности, а не баллистических, как считалось ранее. США в связи с этим начнут сооружать наземные 
элементы системы ПРО только в 2015г., а до этого времени пошлют к Северной и Южной Европе корабли, 
вооруженные ракетами-перехватчиками и оснащенные радарами. «Новый план, который будет более 
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гибким, позволит привлечь большее число союзников к сотрудничеству, включая Чешскую Республику. Я 
думаю, что чехи понимают этот аспект», – отметил Гордон. 

По его словам, вопрос ПРО не должен стать проблемой в дальнейших отношениях США и Чехии, 
которая является важным европейским партнером, союзником по НАТО. «У нас есть политические и 
экономические отношения, которые не должны зависеть от одной проблемы», – отметил Гордон.  РИА 
«Новости», 22.9.2009г. 

– Президент США Барак Обама сообщил премьер-министру Чехии Яну Фишеру об отказе своей 
страны разместить радиолокационную станцию ПРО США в республике. Глава Белого дома сегодня ночью 
разговаривал по телефону с председателем правительства Чехии, и по результатам разговора принято такое 
решение. Опасения восточноевропейцев оправдались: Америка решила взять курс на экономию. 

«Неладное» в Европе заподозрили давно: еще 16 июля 2009г., та же самая Gazeta Wyborcza 
опубликовала открытое письмо 7 бывших лидеров президенту США Бараку Обаме. Письмо гласило: 
Россия вновь играет роль «ревизионистской силы» и преследует свои цели «времен XIX века тактикой и 
методами XXI века», посему американскому президенту стоит с осторожностью относиться к Москве и не 
отворачиваться от Восточной Европы, которая рассчитывает на развертывание ПРО в своем регионе. 
Обама, похоже, с этим не согласился. 

Президент США в вопросах развертывания ПРО упорствовать не желал, и более того взялся 
пересмотреть Стратегию Джорджа Буша, в рамках которой к 2013г. планировалось разместить 10 ракет-
перехватчиков в Польше и радар в Чехии. Рекордный бюджетный дефицит стал поводом сократить в 
проекте оборонного бюджета США на 2010 год количество ракет-перехватчиков. Вероятно, на Чехию и 
Польшу ракет не хватило. Возможно, вместо ПРО в Восточной Европе американская администрация 
воспользуется инициативой компании Boeing, предполагающей создание так называемых мобильных 
ракет-перехватчиков. 

Как сообщает WSJ, Вашингтон считает, что союзникам США по НАТО может угрожать иранская 
программа по созданию ракет средней и меньшей дальности. В связи с этим Соединенные Штаты могут 
принять решение об активизации проекта системы противоракетной обороны театра военных действий. 
Обсуждались варианты с использованием сенсоров в Персидском заливе, что может защитить Европу и 
Вашингтон без размещения системы «под носом» у России. 

К идее о совместной с Россией противоракетной обороне в Вашингтоне относятся с опаской. Москва 
предлагала совместно использовать в целях противоракетной обороны радиолокационную станцию в 
Армавире и Габалинскую РЛС в Азербайджане, однако Габалинская РЛС не подошла по техническим 
параметрам. С Армавиром тоже не сложилось – осенью 2007г. проект заблокировали американцы. 

Прояснят планы США министр обороны Роберт Гейтс и генерал морской пехоты Джеймс Картрайт, 
выступающие на пресс-конференции сегодня. Мероприятие полностью будет посвящено американским 
планам по противоракетной обороне. 

Москва, категорически протестовавшая против развертывания третьего позиционного района, 
радоваться пока опасается. В российском МИД заявили, что ждут от администрации США официального 
подтверждения по отказу Вашингтона от размещения элементов ПРО. Не за горами долгожданная оттепель 
во взаимоотношениях США и России. 

Россия, опасающаяся северокорейских ракет и разделяющая настроения Вашингтона, вполне может 
сослужить США «добрую службу» при решении иранской проблемы. Вашингтон надеется, что, имеющая 
подход к Тегерану Москва, может предоставить помощь в сдерживании иранских ядерных программ. 
Кстати, ближайшие переговоры в рамках иранской «шестерки» будут возобновлены 1 окт. Этому событию 
предстоит Генассамблея ООН и саммит G20 в Питтсбурге, где должна будет сформулирована единая 
позиция по Ирану. Так что у России остается шанс согласиться с ужесточением антииранских санкций. 

Американцы «меняют» противоракетную защиту на более экономичную, идеологическую. 
Американские эксперты пришли к выводу, Иран не слишком поспешен в создании ракет средней 
дальности, поэтому время для оперативного развертывания ПРО остается. Но если Иран потеряет 
поддержку среди мировых держав, а санкции против Тегерана будут ужесточены, то фактически, страна 
окажется безоружной. 

Учтет Москва реверанс Вашингтона и за столом переговоров по наступательным вооружениям: здесь 
тоже требуются уступки. 6 июля в Москве президенты РФ и США Дмитрий Медведев и Барак Обама 
подписали рамочное соглашение по стратегическим наступательным вооружениям, которое будет основой 
для нового договора по СНВ. 

Согласно документу. Россия и США намерены сократить почти в два раза количество ядерных 
боезарядов – до 1500-1675 ед. и их носителей – до 500-1100 ед. 5 дек. 2009г. истекает срок действия 
нынешнего договора СНВ, подписанный в 1991г., по которому Москва и Вашингтон должны были 
сократить стратегические ядерные силы с 10 тыс. боеголовок до 6 тыс. у каждой из сторон. 
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Москва демонстрирует осторожность. Как заявил глава российского МИД Сергей Лавров в рамках 
Валдайского форума, Россия не будет поддерживать новые санкции против Ирана, даже если США 
откажется от развертывания ПРО и расширения НАТО. 

Россия выступает за комплексное решение иранской проблемы, считая, что его надо не изолировать, 
а вовлекать в полномасштабное международное сотрудничество, – сказал глава МИД РФ Сергей Лавров 
ранее «Российской газете». «Каких бы сторон поведения Тегерана это ни касалось, лучшим способом 
воздействия извне на формирование его намерений является не изоляция, не угрозы применения силы, а 
полномасштабное вовлечение в сотрудничество, – уверен С.Лавров. – Только так можно сделать 
объективные ставки в деле поддержания стабильности и безопасности в прилегающем регионе и мире в 
целом». 

За возобновление шестисторонних переговоров по ядерной проблематике КНДР выступают все 
участники этого процесса, более того, это является одним из положений резолюции СБ, которая была не 
так давно принята, уточнил глава российского МИД. «Я убежден, что только через переговоры, только 
через вовлечение в переговоры наших северокорейских партнеров можно добиться взаимоприемлемого 
урегулирования, а изоляция, тем более угрозы, ничего не решат», – сказал он. 

Глава российского МИД не считает, что твердость российских позиций в отношении несогласия с 
политикой администрации США попахивает «антиамериканизмом». «Не вижу никакой системной 
проблемой с так называемым антиамериканизмом в России», – говорит министр. – Речь идет о реактивных 
наслоениях в общественном сознании. Исчезнут основания, соответственно будет меняться отношение к 
Америке в нашей стране. Оно уже меняется». Основания понемногу исчезают. Ждем изменения 
отношения.  IRAN news, 17.9.2009г. 

– Америка отказалась от строительства радара системы ПРО в Чехии, об этом президент США Барак 
Обама в ночь на четверг по телефону сообщил чешскому премьеру Яну Фишеру. 

О подробностях разговора с главой США председатель временного кабинета министров уже 
информировал президента Чехии Вацлава Клауса. После полудня в Прагу для проведения переговоров 
должна прибыть правительственная делегация США во главе с замминистра иностранных дел. Чешское 
минобороны надеется, что, несмотря на отказ от размещения радара на чешской территории, в силе 
останутся сопутствовавшие проекту соглашения по поводу научного и военного сотрудничества между 
двумя странами. Надежды основаны на обещании президента Обамы, данном по телефону премьеру 
Фишеру.  www.czechtoday.cz, 17.9.2009г. 

– Отказ США от размещения радара системы противоракетой обороны в Чехии связан с низкой 
эффективностью ракет-перехватчиков этой системы, ее огромной стоимостью, а также с позицией чешских 
властей, такое мнение высказал руководитель Института стратегических оценок и анализа Александр 
Коновалов. 

Чешские СМИ со ссылкой на дипломатический источник сообщили, что президент США Барак 
Обама в телефонном разговоре с чешским премьер-министром Яном Фишером заявил ему об отказе 
Вашингтона от размещения радиолокационной станции в Чехии. Планы размещения ракет-перехватчиков в 
Польше и радара в Чехии, которые рассматриваются Россией как угроза для ее безопасности, были 
разработаны прежней американской администрацией Джорджа Буша под предлогом защиты западных 
стран от ракетных угроз Ирана и КНДР. 

«Я бы не стал рассматривать это событие как чью-то победу. Это проявление здравого смысла. 
Демократы в США никогда не были энтузиастами системы ПРО в Европе. Было ясно, что когда они придут 
к власти, они будут пересматривать подход к этой достаточно дорогой системе. Предыдущая 
администрация решила размещать систему, которая была недостаточно оттестирована против угрозы, 
которая не существовала и пока не существует, т.к. иранские ракеты не долетают до Европы», – сказал он. 

Эксперт напомнил, что размещение радара в Чехии и ракет-перехватчиков в Польше – это кусок 
глобальной системы ПРО США, предусматривающей возможность перехвата вражеских боеголовок на 
всех трех стадиях полета – разгонной, космической и на стадии подлета к цели. 

«Та часть ПРО, которую хотели разместить в Польше и Чехии, касалась поражения ракет в космосе. 
Но попасть ракетой-перехватчиком в головку атакующей ракеты – задача технически очень сложная. Это 
сложнее, чем попасть пулей в пулю на дуэли. Пока эксперименты, которые проводились перехватчиками, 
не подтвердили свою эффективность. К тому же, если нет угрозы, то тратить миллиарды в условиях 
экономического кризиса нерационально. Это не самое главное, что нужно сегодня США, которые еще не 
выбрались из Ирака и Афганистана. Было бы не самым умным шагом заниматься размещением этой 
системы», – уверен Коновалов. 

Он также отметил, что радар в Чехии и противоракеты в Польше входят в один комплекс, поэтому, 
если США откажутся от размещения радара в Чехии, то же произойдет и с ракетами в Польше. По мнению 
Коновалова, причина, по которой сначала отказались от чешского радара, заключается в том, что в Чехии к 
власти пришли социал-демократы, выступающие против развертывания ПРО на своей территории. 
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ПРО остается одним из самых серьезных разногласий в отношениях Москвы и Вашингтона. О 
намерении пересмотреть планы по размещению в Европе систем ПРО Обама говорил еще в ходе 
предвыборной кампании. Тогда он заявлял, что если военные эксперты признают проект неэффективным, 
США откажутся от него.  РИА «Новости», 17.9.2009г. 

– Новая администрация США уже не рассматривает возможность размещения ракет-перехватчиков 
системы ПРО в Польше и радара в Чехии. Об этом пишет польская газета Trybuna. «Эта информация, 
необычайно важная с нашей точки зрения, промелькнула в СМИ. Ведущие польские политики ее как бы не 
заметили. Из нее следует, что американцы уже не рассматривают возможность размещения позиций 
противоракет в Польше и радара в Чехии», – сообщает Trybuna. 

Газета отмечает, что на конференции в американском Хантсвилле (штат Алабама), где собрались 
ведущие эксперты по вопросам ПРО, «никто даже не заикнулся на тему размещения элементов 
противоракетного зонтика в двух наших странах». 

Trybuna напоминает, что президент США «Барак Обама никогда не был энтузиастом проекта ПРО, 
лоббировавшегося предыдущей администрацией». «Неуверенность в эффективности системы, очень 
высокая стоимость ее создания, особенно в период борьбы с острым финансовым кризисом, плюс протесты 
России еще более усилили сомнения Обамы, когда он стал президентом», – пишет издание. 

Если идея разместить в Польше элементы системы ПРО не будет реализована, «большинство поляков 
не опечалится, потому что на самом деле пусковые установки ракет могут только навлечь на нас большие 
неприятности», – заключает газета.  Прайм-ТАСС, 27.8.2009г. 

– 7897 ед. огнестрельного оружия сдано в полицию Чехии в рамках так называемой «оружейной 
амнистии», сообщил директор управления по безопасности и оружию чешской полиции Милан Комарек в. 
Оружейная амнистия была объявлена в Чехии с 1 фев. по 31 июля этого года в связи с внесением поправок 
в действующее в стране законодательство. «Нелегальное оружие в полицию принесли и сдали более шести 
тысяч человек», – сказал Комарек. 

Правоохранительные органы проводят теперь необходимую экспертизу оружия. «Полиция 
проверяет, было ли оружие украдено кем-то ранее (возможно, у настоящего владельца), а также являлось 
ли оружие орудием преступления», – пояснил он. Столь высокие показатели по добровольной сдаче 
нелегального оружия свидетельствуют о растущем доверии как к институту амнистии, так и к чешской 
полиции, отметил Комарек.  РИА «Новости», 5.8.2009г. 

– В Пардубицах прошла церемония награждения 65 военных 1 контингента армии Чешской 
Республики, которые вернулись на родину после успешного выполнения миссии в Афганистане. В течение 
полугода военные служили в международном аэропорту в Кабуле. В их обязанности входило пополнение 
запасов материалов, группа пилотов обучала военных, химическое подразделение проводило анализ 
собранных образцов. Помимо этого, в команде также функционировало и метеорологическое 
подразделение, которое доставляло информацию воздушным и наземным группам.  www.radio.cz, 
17.7.2009г. 

– Чешский омбудсмен Отакар Мотейл не доволен сокращением численности работников тюремной 
службы страны. В переполненных тюрьмах с недостаточным количеством надзирателей, по его мнению, 
могло бы нарастать напряжение и участиться случаи насилия. В результате, исправительные учреждения 
перестали бы выполнять свои задачи, одной из которых является и воспитательная функция, подготовка к 
нормальной жизни в обществе после освобождения заключенного. Несколько дней назад министр юстиции 
Чехии Даниела Коваржова также говорила о серьезной ситуации в чешских тюрьмах, грозящей полным 
коллапсом. Ныне в Чехии отбывает наказание 22 тыс.чел. К дальнейшему нарастанию численности 
осужденных чешские тюрьмы не готовы.  www.radio.cz, 14.7.2009г. 

– Десятки тысяч архивных документов из Архива чешской службы безопасности с понедельника 
будут доступны в интернете в электронном виде. О начале работы цифрового архива сообщил глава 
Института по изучению тоталитарных режимов Павел Жачек. Проект, по словам Жачека, будет завершен в 
следующем году, когда все желающие смогут ознакомиться с 4 млн. документов. Особенный интерес 
ожидается к архивам служб Госбезопасности и подразделений СС. 

 www.radio.cz, 12.7.2009г. 
– В целях экономии средств из госбюджета чешская армия, возможно, откажется от использования 

танков. По сообщению газеты Lidove Noviny, минобороны подумывает о консервации 30 танков, которыми 
располагают сейчас чешские Вооруженные силы. На недавнюю модернизацию машин было затрачено 4,5 
млрд. крон. Министр обороны ЧР Мартин Бартак не подтвердил, что в министерстве ведутся переговоры о 
консервации техники единственного в армии танкового батальона в Пржаславицах.  www.radio.cz, 
11.7.2009г. 

– Минобороны Чехии и генштаб начинают сокращения из-за экономического кризиса: всего чешскую 
армию покинет 1,8 тыс.чел., сообщает Чешское радио. Будет уволено 1,2 тыс. военнослужащих и 600 
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гражданских лиц. Из них 400 чел. являются сотрудниками Генштаба и подчиненных ему организаций. 
Причиной является значительное урезание бюджетных расходов. 

По словам министра обороны Чехии Мартина Бартака, увольнения будут носить выборочный 
характер, чтобы не пострадала боеспособность армии. В нынешнем году бюджет минобороны составил 
56,4 млрд. крон (3 млрд.долл.). В следующем он будет на 7 млрд. крон (374 млн.долл.) меньше. 

Военное ведомство будет сокращать инвестиции, ремонтные работы, ограничит расходы на учения. 
Продолжится приобретение для чешской армии бронетранспортеров Pandur II и транспортных самолетов 
Casa C-295M.  РИА «Новости», 9.7.2009г. 

– Ряды Чешской армии в самое ближайшее время покинет 1800 чел. Из них четыреста человек 
являются сотрудниками Генштаба и подчиненных ему организаций. Причиной является сокращение 
бюджета. Об этом информировал начальник генштаба Властимил Пицек. Сокращено будет и 1 тыс. 
служащих минобороны.  

По словам министра Мартина Бартака, увольнения будут носить выборочный характер, так, чтобы не 
пострадала боеспособность армии. В нынешнем году бюджет минобороны составил немногим более 56 
млрд. крон (3 млрд.долл. США). В году следующем он будет на 12% меньше. Армия собирается урезать 
инвестиции, отложить ремонтные работы, ограничить учения и снизить число показательных выступлений 
перед общественностью.  www.radio.cz, 8.7.2009г. 

– Ряды Чешской армии в самое ближайшее время покинет 1800 чел.: 1200 военных и 600 
гражданских лиц. Из них четыреста человек являются сотрудниками Генштаба и подчиненных ему 
организаций. Причиной является сокращение бюджета. Сокращено будет и 1 тыс. служащих минобороны 
ЧР. В 2009г. бюджет минобороны ЧР составил более 56 млрд. чешских крон (3 млрд.долл.). В 2010г. он 
будет на 12% меньше. Армия собирается урезать инвестиции, отложить ремонтные работы, ограничить 
учения и снизить число показательных выступлений перед общественностью.  www.economy.gov.ru, 
8.7.2009г. 

– Ряды Чешской армии покинет 1800 чел. Уволено будет 1200 военных и 600 гражданских лиц. Из 
них 400 являются сотрудниками Генштаба и подчиненных ему организаций. Причиной является 
сокращение бюджета. Об этом информировал начальник генштаба Властимил Пицек. Сокращено будет и 
1000 служащих минобороны, сотрудниками которого ныне является 34,5 тыс.чел., из них 24 тыс. военных. 
По словам министра обороны Мартина Бартака, увольнения будут носить выборочный характер так, чтобы 
не пострадала боеспособность армии.  

В нынешнем году бюджет минобороны составил 56,4 млрд. крон. В следующем он будет на 7 млрд. 
крон меньше. Армия собирается сократить инвестиции, ремонтные работы, ограничить учения и 
количество выступлений перед общественностью. Напротив, продолжится приобретение 
бронетранспортеров Pandur II и транспортных самолетов Casa C-295M.  www.radio.cz, 7.7.2009г. 

– По данным Тюремной службы, к 1 июля в Чешской Республике находилось 22 тыс. заключенных, 
что на 1800 чел. больше, чем год назад. Количество заключенных в 2009г. является наибольшим с 2000г. В 
наст.вр. тюрьмы в стране заполнены на 115%, а некоторые – даже на 130%. Такую информацию 
предоставил Роберт Бланда из пресс-центра Тюремной службы. Несмотря на растущее число заключенных, 
количество сотрудников Тюремной службы остается без изменений.  www.radio.cz, 6.7.2009г. 

– Новое временное правительство Чехии, которое будет находиться у власти до досрочных выборов, 
намеченных на окт., не планирует представлять договоры о размещении американского радара в рамках 
ПРО в Палату депутатов. Об этом в интервью газете Lidove noviny заявил министр иностранных дел Чехии 
Ян Когоут. 

«Размещение радара не находится в повестке дня этого правительства. Только следующее 
правительство, которое будет сформировано по результатам парламентских выборов, будет решать вопрос 
ПРО. Такова задача, поставленная перед нашим кабинетом по соглашению между Гражданскими 
демократами (ODS) и Социал-демократами (CSSD)», – подчеркнул Когоут. 

Отрицательное отношение к соглашениям по ПРО стало одним из 27 обязательных условий 
поддержки социал-демократами нынешнего переходного правительства, возглавляемого Яном Фишером. 
«Это правительство будет реагировать только на реальные события, но я не думаю, что во время его 
мандата произойдут значительные изменения, которые могли бы превратить вопрос ПРО в актуальнейшую 
проблему, чтобы эти соглашения были направлены в парламент», – отметил глава МИД Чехии. 

Прежнее правительство Мирека Тополанека было вынуждено уйти в отставку после вынесения 
вотума недоверия в конце марта. Правительство Тополанека отозвало из нижней палаты парламента 
соглашения между США и Чехией по ПРО, подписанные прежним американским президентом Джорджем 
Бушем, поскольку не смогло обеспечить им достаточную поддержку. Верхняя палата – сенат – одобрил 
соглашения в нояб. пред.г.  ИА Regnum, 20.5.2009г. 

– Новое правительство Чехии Яна Фишера не планирует направлять в парламент для ратификации 
чешско-американские соглашения по ПРО. Об этом заявил министр иностранных дел Чехии Ян Когоут. 
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«Радара нет в планах правительства. Противоракетной обороной будет заниматься будущее правительство, 
сформированное после парламентских выборов», – сказал глава МИД Чехии. 

Досрочные выборы в чешский парламент должны состояться 9-10 окт. этого года. По данным 
апрельского опроса Чешского центра по изучению общественного мнения CVVM, 68% респондентов 
против появления в Чехии радара ПРО, лишь 26% согласны с появлением американской базы. 
Большинство граждан Чехии – 70% – считают, что столь серьезный вопрос должен решаться на 
общенациональном референдуме. 

Предыдущее правительство Чехии 17 марта приняло решение об отзыве из парламента документов 
по ратификации договоров с США о размещении на чешской территории американского радара системы 
ПРО в связи с опасениями, что представители оппозиции заблокируют этот процесс. 

24 марта парламент Чехии выразил недоверие правительству Мирека Тополанека. Оппозиция, 
выступающая, в отличие от правительства, против размещения на территории страны американского 
радара системы ПРО, обвинила кабинет в бездействии в условиях мирового экономического кризиса. 
Цепочка всех этих событий поставила под вопрос перспективы строительства в Чехии американской базы 
ПРО. 

Планы размещения в Чехии базы ПРО США давно разделили чешских политиков на два лагеря. За 
ратификацию в Палате депутатов выступает правящая Гражданская демократическая партия, которая не 
имеет в парламенте большинства. Часть депутатов от Партии Зеленых, входящих в правящую коалицию, не 
согласна с размещением радара. Ведущая оппозиционная Чешская социал-демократическая партия против 
размещения радара ПРО США на территории страны. Чешские коммунисты требуют проведения 
референдума по данному вопросу и также намерены голосовать против.  Росбалт, 20.5.2009г. 

– Именно благодаря экономическому кризису Чешская армия пополняет свои ряды лучшими 
кадрами, как мужчинами, так и женщинами. Количество женщин, желающих служить в армии, постоянно 
увеличивается. 

Многие видят в работе в армейских структурах залог стабильности. Прием проходит четыре раза в 
год. Ныне армия более всего нуждается в шоферах, поварах и механиках. План набора 2009г. уже выполнен 
более чем на 40%. Всего Чешская армия в тек.г. намерена принять 1,5 тыс.чел., сообщает Радио Прага. 
 www.czechtoday.cz, 3.4.2009г. 

– Правительство Чехии приняло решение об отсрочке голосования в парламенте страны по 
ратификации договора с США о размещении на чешской территории американского радара системы ПРО в 
связи с опасениями, что представители оппозиции заблокируют этот процесс, сообщает агентство Рейтер. 
«Это не означает, что мы отказываемся от процесса ратификации», – заявил премьер-министр Чехии Мирек 
Тополанек в эфире одного из телеканалов. 

«Мы вернемся к этому вопросу после переговоров с администрацией США и после проведения 
саммита НАТО в Страсбурге и Келе», – добавил премьер-министр. Экс-госсекретарь США Кондолиза Райс 
и министр иностранных дел Чехии Карел Шварценберг подписали 8 июля 2008г. в Праге основной договор 
о размещении на чешской территории американского радара системы ПРО. 19 сент. в Лондоне министр 
обороны Чехии Власта Парканова и глава Пентагона Роберт Гейтс подписали второй документ по ПРО – 
договор SOFA. 

На чешском полигоне Брды появится огромный шар – радар высотой 30 м. Территория под 
американский объект ПРО уже ограждена и охраняется чешскими военнослужащими. Радар должен быть 
готов к эксплуатации к 2014г. 

Американцы утверждают, что РЛС ПРО не нанесет вреда здоровью жителей близлежащих 
населенных пунктов. Подписание двух чешско-американских договоров не дает стопроцентной гарантии, 
что радар США появится на территории Чехии. Документы должны быть ратифицированы обеими 
палатами парламента, после чего подписаны президентом страны Вацлавом Клаусом. 

Планы размещения в Чехии базы ПРО США давно разделили чешских политиков на два лагеря. За 
ратификацию в Палате депутатов выступает правящая Гражданская демократическая партия, которая не 
имеет в парламенте большинства. Часть депутатов от Партии Зеленых, входящих в правящую коалицию, не 
согласна с размещением радара. Ведущая оппозиционная Чешская социал-демократическая партия будет 
голосовать против размещения радара ПРО США на территории страны. Чешские коммунисты требуют 
проведения референдума по данному вопросу и также намерены голосовать против.  www.czechtoday.cz, 
18.3.2009г. 

– Контракт на поставку чешской армии 107 бронетранспортеров подписан с австрийской фирмой 
Steyr, сообщает Чешское радио. Стоимость поставок, включая транспортировку машин и обучение чешских 
военных, составляет 14,4 млрд. крон (700 млн.долл. США). Договор подписали замминистра обороны 
Чехии Мартин Бартак и представитель концерна General Dynamics, в состав которого входит австрийская 
фирма-поставщик. 
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Первые 17 транспортеров «Пандур II», которые будут направлены в Афганистан, чешские 
военнослужащие получат уже в середине этого года. Правительство Чехии одобрило поставку военной 
техники в начале марта. Премьер-министр страны Мирек Тополанек подчеркнул тогда, что в производстве 
бронетранспортеров будут участвовать и чешские фирмы – прежде всего, военные ремонтные заводы в 
Штернберке и Новом Йичине, которые организуют сборку БТРов.  РИА «Новости», 14.3.2009г. 

– Чехия воспримет с пониманием ситуацию, при которой США перенесут свое намерение 
строительства радара на полигоне Брды на три года. После переговоров с американскими сенаторами об 
этом заявил министр иностранных дел Карел Шварценберг. Вероятность того, что США отступят от этого 
проекта, по мнению главы чешской дипломатии, минимальна.  www.czechtoday.cz, 11.2.2009г. 

– К концу этого года 100 чешских сержантов и офицеров вернутся из Афганистана на родину. 
Военнослужащие будут выведены из состава сил, принимающих участие в боевых операциях в рамках 
антитеррористической операции под командованием НАТО. Об этом после встречи с министром обороны 
Чехии Властой Паркановой сообщила депутат нижней палаты парламента республики Ольга Зубова, 
передает «Вести.ru». 

По ее словам, национальный контингент, который в будущем будет насчитывать максимум 480 
сержантов и офицеров, должен обеспечивать техническую поддержку международным силам в этой стране, 
заниматься распределением гуманитарной помощи населению и содействие местным властям в развитии 
инфраструктуры. 

Во вторник в парламенте обсудили планы чешского участия в международных миротворческих 
операциях. Со II пол. минобороны республики обязалось периодически информировать парламент о 
процессе вывода спецподразделения.  www.afghanistan.ru, 21.1.2009г. 

– Чешская Республика больше не будет присутствовать в зарубежных миротворческих и иных 
миссиях, если правительству страны не удастся добиться парламентского переголосования, сообщает 
«Независимая газета». Решение парламента может иметь прямое отношение к «афганской миссии» НАТО, 
в которой принимает участие 400 чешских военнослужащих. Накануне большинство депутатов парламента 
высказались против продления мандата воинского контингента, заблокировав дальнейшее пребывание 
своих солдат в Афганистане.  www.afghanistan.ru, 23.12.2008г. 

– С 1 янв. 2009г. вступит в силу новый закон о полиции. В соответствии с ним, правоохранительные 
органы смогут затребовать у операторов мобильной связи или страховых компаний информацию, которая 
могла бы помочь обнаружить лиц, находящихся в розыске. 

В Чехии таковых насчитывается 15 тыс. Операторы мобильной связи смогут определить 
местонахождение разыскиваемого лица по сигналу мобильного телефона. А страховые компании будут 
сообщать полиции, где и когда человек, скрывающийся от правосудия, получал медицинскую помощь. 
Нововведение облегчит поиск пропавших без вести. Также руководство полиции продолжит диалог с 
банками по поводу предоставления информации о счетах клиентов, имеющих проблемы с законом. Ранее 
Ассоциация чешских банков отказалась предоставлять такие сведения, ссылаясь на банковскую тайну. 
 www.czechtoday.cz, 10.12.2008г. 

ЧИЛИ 

Армия 
В соответствии с конституцией Чили общее руководство вооруженными силами осуществляет 

президент страны через министерство национальной обороны (MHO). Согласно существующей 
организационной структуре министр обороны отвечает за внешнюю (через ВС) и внутреннюю (совместно с 
МВД через корпус карабинеров – КК и следственную полицию – СП) безопасность государства. Штаб 
MHO является в основном административным органом министерства, отвечает за международные военные 
связи, аппарат военных атташе и деятельность чилийских военизированных формирований в 
миротворческих операциях под эгидой ООН. 

По инициативе правительства Мишель Бачелет в 2007г. начата процедура изменения структуры MHO 
и руководства ВС. В парламент страны внесены предложения: передать КК и СП в министерство 
внутренних дел, на базе штаба MHO создать объединенный штаб вооруженных сил с подчинением ему 
видов ВС, изменить аппарат замминистра и структуру управлений MHO. Практическое осуществление 
нововведений возможно, в случае утверждения проекта обеими палатами парламента страны, не ранее 
конца 2008-09гг.г. 

Собственно вооруженные силы Чили состоят из сухопутных войск (СВ), военно-морских и военно-
воздушных сил (ВМС и ВВС). Общая численность личного состава ВС составляет 86 000 чел., из них СВ – 
49000, ВМС – 22500 (в т.ч. 3000 морских пехотинцев), ВВС – 14 500. В высшем командном составе 
чилийских ВС 92 генерала и адмирала. Главнокомандующие видами ВС в оперативном отношении 
обладают самостоятельностью. Главные направления строительства вида ВС с приобретением нового 
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вооружения и военной техники утверждаются на совете главкомов во главе с министром обороны. 
Предварительно эти направления вырабатываются в ходе регулярных генеральских (адмиральских) 
советов, где проводится обязательное голосование всех участников. 

В оперативно-стратегическом отношении территория Чили разделена на военные, военно-морские и 
военно-воздушные зоны ответственности. С учетом наибольшей вероятности возникновения каких-либо 
вооруженных конфликтов на севере и юге страны созданы военные округа, возглавляемые объединенными 
командованиями. Командование Северным военным округом (ВО) осуществляет командир 1 пехотной 
дивизии Южным (Антарктическим) ВО – командующий IV военно-морской зоной (ВМЗ). Оперативное 
планирование боевой и повседневной деятельности соединений и частей видов ВС целиком возложено на 
соответствующий штаб вида. 

Сухопутные войска являются основным видом вооруженных сил, главная задача которых – 
обеспечение территориальной целостности и внешней безопасности страны. Руководство СВ осуществляет 
главнокомандующий через главный штаб. Высший командный состав СВ насчитывает 37 генералов. 

В составе СВ имеется шесть пехотных дивизий (по одной в каждой из шести военных зон). Состав 
дивизии определяется в зависимости от оперативной важности зоны и может включать одну-две 
механизированные бригады или три-семь пехотных (мотопехотных) и механизированных полков, 
артиллерийские, инженерные и другие части и подразделения. В составе дивизий развернуты 1 и 2 
механизированные бригады (мбр), имеются 10 пехотных и 15 усиленных механизированных полков, часть 
из которых планируется использовать для формирования новых мбр. 

С целью своевременного реагирования на внезапно возникающие угрозы, в центральном регионе 
страны в 2007г. также завершено создание бригады специальных операций центрального подчинения. 

На вооружении СВ состоят 350 танков, 1000 бронетранспортеров, до 600 орудий полевой артиллерии 
и минометов, 35 установок ПТРК, 62 ПЗРК, до 85 транспортных самолетов и вертолетов армейской 
авиации. 

С 2006г. командование сухопутных войск в рамках программы «Асеро», рассчитанной до 2012г., 
проводит реорганизацию их штатной структуры по стандартам НАТО. Данной программой 
предусматривается: формирование пяти мбр; поставка с начала 2008г. 120 танков «Леопард-2А4», 
закупленных и модернизированных в Германии; завершение в I пол. тек.г. переговоров с ФРГ о 
приобретении до 120 БМП «Мардер-1АЗ»; определение в 2008г. конкретного типа вертолета для замены 
парка военно-транспортной авиации; проведение оценки возможности обновления мобильных и 
стационарных систем ПВО. 

Военно-морские силы являются вторым по значимости видом ВС и предназначены для решения 
задач обороны эксклюзивной экономической зоны страны, морских коммуникаций и проведения в случае 
необходимости морских десантных операций. В оперативном отношении прилегающая океанская зона 
ответственности разбита на четыре военно-морские зоны. 

Руководство флотом осуществляет главнокомандующий через главный штаб ВМС. В высшем 
командном составе ВМС насчитывается 29 адмиралов. 

Организационно военно-морские силы состоят из надводных и подводных сил, авиации ВМС, 
морской пехоты и сил специального назначения. Корабельный состав включает 12 боевых кораблей 
(восемь фрегатов и четыре дизельные подводные лодки), семь вспомогательных судов и 100 катеров 
различного назначения. Авиация ВМС насчитывает семь патрульных самолетов, 35 самолетов и вертолетов 
вспомогательной авиации. Морская пехота организационно сведена в четыре группы, две из них – силы 
береговой охраны. 

Планами строительства ВМС на период до 2012г. предусматривается: 
• с вводом в боевой состав в 2008г. фрегата из трех закупленных в Великобритании завершить 

совершенствование национальной эскадры; модернизация фрегатов под комплексы противокорабельных 
ракет большой дальности; 

• последовательное проведение среднего ремонта дизельных подводных лодок с перспективой их 
замены после 2015г.; строительство трех больших патрульных кораблей для контроля эксклюзивной 
экономической зоны; 

• приобретение до двух танкеров в интересах вспомогательного флота, а также проработка 
возможности закупки за рубежом научно-исследовательского судна и ряда судов ледокольного типа для 
обеспечения антарктической деятельности ВС Чили. 

Военно-воздушные силы предназначены для контроля воздушного пространства Чили и выполнения 
вспомогательных задач в интересах правительства, завоевания в военное время превосходства в воздухе, и 
оказания непосредственной поддержки СВ и ВМС. В оперативном отношении все воздушное пространство 
страны разделено на четыре зоны. Руководство военно-воздушными силами осуществляет 
главнокомандующий через главный штаб ВВС. Высший командный состав ВВС насчитывает 26 генералов. 
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Организационно ВВС включают пять авиационных бригад в составе 11 авиагрупп, две отдельные 
авиационные группы и полк ПВО. На вооружении ВВС имеется свыше 60 боевых самолетов, 120 
самолетов вспомогательной авиации, до 40 вертолетов, 29 ПЗРК и 25 артиллерийских зенитных установок. 

В соответствии с программой «Двухсотлетие» (рассчитана до 2012г.) продолжается 
совершенствование структуры ВВС, модернизация самолетного и вертолетного парка, а также 
рационализация системы базирования и тылового обеспечения. Основные ее направления: 

• приобретение учебно-боевых реактивных и турбовинтовых самолетов для подготовки летного 
состава; стандартизация вертолетного парка путем замены устаревших вертолетов различных типов на 1-2 
новых типа. В окт. 2007г. подписан контракт с Канадой на 12 легких транспортных вертолетов; 

• приобретение двух военно-транспортных самолетов для использования в т.ч. и в качестве 
самолетов-заправщиков для истребителей; развертывание ЗРК средней дальности для совершенствования 
системы противовоздушной обороны авиабаз; 

• приобретение трех транспортно-разведывательных самолетов испанского производства; оценка 
иностранных предложений по установке радиолокационной станции контроля воздушного пространства в 
районе г.Икике, развертывание на этой основе системы ПВО северной части страны. 

По завершении программы «Двухсотлетие» в ВВС Чили планируется иметь свыше 70 боевых 
самолетов типа F-16 различных модификаций, до 20 учебно-боевых самолетов и 30 транспортных 
вертолетов различного назначения. 

В целом, военно-политическое руководство страны планирует к 2012г. «Завершить основную 
модернизацию видов вооруженных сил, перевод соединений и частей на организационную структуру 
НАТО. Оснащение их новыми видами вооружения и военной техники позволит в дальнейшем эффективно 
решать задачи противодействия потенциальной угрозе агрессии со стороны соседних государств и участия 
в международных программах по обеспечению региональной безопасности. 

Разоруженческая проблематика традиционно входит в число приоритетных тем чилийской 
дипломатии. Являясь с 2000г. участницей всех режимов нераспространения, Чили ведет достаточно 
активную работу на данном направлении в региональном и международном масштабе. 

В рамках Договора Тлателолко страна выступает за безусловное сохранение безъядерного статуса 
Латинской Америки и Карибского бассейна. В этом контексте полагает необходимым совершенствовать 
роль Регионального центра ООН по вопросам мира, разоружения и развития в ЛАКБ, который на 
протяжении последних двадцати лет содействует консолидации усилий государств региона по выработке 
мер укрепления доверия, контроля над вооружениями и их ограничения, транспарентности, разоружения и 
развития. В целом же позиция чилийцев основывается на всемерной поддержке создания безъядерных зон 
(БЗ) в других регионах мира и расширения географического охвата существующих БЗ. 

По многим профильным вопросам чилийские и российские подходы совпадают или, по крайней мере, 
имеют общие точки соприкосновения. На 62 сессии генеральной ассамблеи ООН Сантьяго выступил 
соавтором российских проектов резолюций «Достижения в сфере информатизации и телекоммуникаций в 
контексте международной безопасности» и «Меры по обеспечению транспарентности и укреплению 
доверия в космической деятельности». Одновременно активно поддержал инициированный Россией и 
принятый подавляющим большинством голосов (против – США, Израиль воздержался) проект 
«Предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве». Чилийцы в целом позитивно относятся 
к нашей инициативе о создании режима международной информационной безопасности. 

Серьезное внимание Чили уделяет проблеме транспортировки радиоактивных материалов и отходов, 
продвигая ее обсуждение в многостороннем формате в рамках Постоянной комиссии Южной части Тихого 
океана, Магатэ и Первого комитета Генассамблеи ООН. Страна выступает за разработку четких 
международно-правовых норм в целях укрепления международного сотрудничества в области ядерной и 
радиационной безопасности, безопасности перевозки и обращения с отходами и защиты от ядерного и 
радиологического терроризма. 

В сфере ограничения и контроля над обычными вооружениями правительство Чили фокусирует 
внимание на обязательном участии всех государств в соответствующем реестре ООН. Оно ведет 
разработку очередного издания (ожидается к 2010г.) так называемой «Белой книги» о военной политике и 
оборонных расходах. С Аргентиной и Перу ежегодно на уровне замминистров иностранных дел и обороны 
проводятся консультации по согласованию военных расходов и укреплению мер доверия и 
транспарентности. В 2007г. достигнуты договоренности о начале подобных мероприятий с Боливией и 
Эквадором. 

Армия, полиция 
– ВМС Чили планируют строительство десантного вертолетоносца типа LPD водоизмещением 9000 

т. и вместимостью для перевозки 500 морских пехотинцев, большого количества оборудования и 
бронированных машин. 
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Корабль является частью плана модернизации и развития вооруженных сил Чили. Это будет самым 
крупным кораблем, когда-либо построенным на верфи в Чили, и будет применяться как корабль поддержки 
для всех типов морских операций, включая помощь в стихийных бедствиях. Чилийский проект, 
предположительно, будет основан на голландском концепте Enforcer LPD8000.  www.militaryparitet.com, 
11.11.2009г. 

– В штаб-квартире бразильской корпорации EMBRAER был торжественно передан чилийским ВВС 
первый самолет А-29 Super Tucano. Этот самолет будет использоваться для подготовки летчиков на этапе 
перехода к пилотированию боевых самолетов. На церемонии присутствовали командующий ВВС Чили 
Риккардо Ортега Перье (Ricardo Ortega Perrier) и его бразильский коллега бригадный генерал Хунити Сайто 
(Juniti Saito), а также ряд должностных лиц и гости.  www.militaryparitet.com, 3.11.2009г. 

– Чилийские власти вышли на банковский счета и депозиты в инвестиционных фондах бывшего 
диктатора Аугусту Пиночета. Основная масса денег – 1,7 млрд.долл. – находится в частных финансовых 
институтах Соединенного королевства, сообщает газета Independent. 

По ее данным, обнаруженные средства представляет собой доходы от торговли наркотиками, 
оружием, а также от проведенной в Чили приватизации. Состояние находятся в наличности, золотых 
слитках, а также государственных облигациях ряда стран Запад и акциях компаний. 

Поиски денег Пиночета ведутся по ордеру испанского суда, который еще в 1998г. распорядился 
заморозить все средства чилийского генерала. Ордер выписан известным испанским судьей Бальтазаром 
Гарсоном, который добивался экстрадиции А.Пиночета в Испанию для суда по обвинению в пытках и 
убийствах, а также конфискации его личного состояния. 

А.Пиночет скончался в Чили в дек. 2006г. До этого он с осени 1998г. до весны 2000г. находится под 
арестом в Великобритании по испанскому ордеру. Однако британские власти после затяжного 
рассмотрения дела приняли решение не выдавать его на основании «плохого здоровья». 

Сейчас, согласно лондонскому изданию, чилийская полиция установила, где находится основная 
часть денег А.Пиночета. Он оставил их супруге и детям, которые продолжают пользоваться этими 
средствами. 

В основном вклады сделаны под вымышленные лица, которые, имеют имена и фамилии, 
составленные из анкетных данных отца и матери Пиночета. Часть средств вложена также на имя различных 
компаний, ряд из которых создавалась для проведения одной единственной импортной операции. При этом 
комиссионные шли лично А.Пиночету. Сейчас чилийские власти рассматривают возможность получить 
доступ к этим средствам для их возможной дальнейшей конфискации, сообщают деловые круги 
лондонского Сити.  Прайм-ТАСС, 21.9.2009г. 

– Правительство Чили намерено продолжать переговоры с российской стороной о закупке пяти 
вертолетов Мi-17 V5 для своих военно-воздушных сил, сообщила официальный представитель чилийского 
правительства Каролина Тоа (Carolina Toha). 

Ранее министр торговли США Гэри Локк передал послу Чили в Вашингтоне послание 
администрации США, в котором выражалось «разочарование» в связи с намерением чилийской стороны 
закупить российские вертолеты. Сумма сделки оценивается в 80 млн.долл. 

Американцы предлагают чилийцам закупить вертолеты Black Hawk (S-70A). Министр обороны Чили 
Франсиско Видал (Francisco Vidal), отвечая на запрос чилийских депутатов, заявил, что в вопросах закупки 
военной техники и вооружения чилийское правительство руководствуется техническими характеристиками 
и предложенной цены. 

«Мы не должны руководствоваться национальной принадлежностью вооружений при выборе 
продавца. Решения о закупке того или иного вида вооружений должны делаться по результатам открытого 
тендера», – сказал министр. 

Глава военного ведомства не стал сообщать подробностей переговоров с Россией о закупке 
вертолетов. «Это вполне нормально. Всегда, когда решается вопрос о закупках техники и вооружений, есть 
проигравшая сторона, которая остается неудовлетворенной и пытается отстоять свою точку зрения», – 
прокомментировала возникшую ситуацию официальный представитель чилийского правительства 
Каролина Тоа.  РИА «Новости», 10.7.2009г. 

– Нидерланды и Чили достигли соглашения о продаже 18 бывших в употреблении истребителей F-16 
голландских ВВС латиноамериканскому государству. Об этом нижнюю палату Нидерландов 
проинформировал замминистра обороны этой страны Жак де Фрис (Jack de Vries). В апр. 2009г. 
планировавшуюся сделку анонсировал глава военного ведомства Чили. 

Стоимость партии самолетов составляет 100 млн. евро, хотя официально в голландском оборонном 
ведомстве эту цифру не подтверждают. Первый истребитель чилийские военные должны получить в 2010г. 
Кроме этого, 75 чилийских авиационных техников пройдут подготовку на территории Нидерландов. 
Обучение будет осуществляться за счет Чили. 
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В 2006 латиноамериканское государство уже приобрело у голландцев партию из 18 подержанных 
истребителей F-16. Нидерланды планируют в перспективе поставить на вооружение новейшие истребители 
пятого поколения F-35, однако пока в правительственных кругах страны нет единства по этому вопросу. 
Согласно последней информации, голландцы намерены приобрести один самолет для оценки его качеств, 
хотя в перспективе они могут закупить до 85 машин.  www.orangesmile.com, 27.5.2009г. 

– В соответствии с линией правительства М.Бачелет и обязательствам, вытекающим из Оттавской 
конвенции (1997г.) о запрещении применения, накопления запасов, производства и передачи 
противопехотных наземных мин (ППМ) и их уничтожении, процесс гуманитарного разминирования в Чили 
носит полностью транспарентный характер. 

Согласно информации из официальных источников, еще до присоединения к Конвенции в 1999г. 
чилийцами уничтожено 427 962 ППМ, размещенных преимущественно в приграничных районах, после ее 
вступления в силу для страны (9 марта 2002г.) и учреждения Национальной комиссии по разминированию 
(НКР) эта работа значительно активизировалась. В 2003г. было произведено полное уничтожение 
складированных арсеналов ППМ сухопутных войск и военно-морских сил (300 039 шт.) и начата 
ликвидация минных полей, а также саперные мероприятия в потенциально опасных районах. 

С 2002г. чилийцы ежегодно представляют в ООН открытый доклад, содержащий сведения о мерах, 
принимаемых на национальном уровне в процессе гуманитарного разминирования, включая информацию о 
количестве реально уничтоженных мин. Остается еще 106 445 из общего количества 123 439 НИМ, 
распределенных на 180 минных полях, на которых, кроме того, имеется 52 290 противотанковых мин. При 
этом 504 ед. ППМ не удалось обнаружить на 18 уже разминированных территориях. 

На 31 марта 2008г., в Чили ликвидировано 15% установленных ГШМ. Места расположения минных 
полей зачастую находятся в экстремальных климатических зонах и высокогорных районах, работа в 
которых возможна в течение 2-3 недель в году. Средние затраты на извлечение одной ед. взрывных 
устройств такого типа составляют 200 долл. 

В целях ускорения темпов работ в Чили объявлено о формировании новой, пятой по счету 
инженерно-саперной бригады, выделении в 2008г. 9,6 млн.долл. на приобретение современных 
механизированных средств разминирования. В тек.г. в нацконгресс будет направлен законопроект, 
регулирующий оказание помощи гражданским лицам-жертвам ППМ (их выявлено 120 чел.). 

Чилийским национальным планом по разминированию предусматривается полное освобождение 
территории страны от ППМ только к 2016г. По мнению исполнительного секретаря НКР М.Борка, 
возникнет необходимость обращения в комиссию Оттавской конвенции с просьбой о продлении 
установленного ею срока (март 2012г.) по аналогии с ходатайством, представленным Перу. 
 www.polpred.com, 5.5.2008г. 

– С 31 марта по 6 апр. 2008г. в Чили (международный аэропорт «Артуро Мерино Бенитес», 
г.Сантьяго) был проведен XV (начиная с 1980г.) Международный авиационно-космический салон 
«ФИДАЕ-2008» (FIDAE – Feria International del Aire y del Espacio). Это крупнейшая в Латинской Америке 
профильная выставка, организатором которой являются ВВС страны при поддержке чилийского 
правительства. 

В мероприятии приняли участие 418 государственных и частных компаний из 45 стран 
(преимущественно американских и европейских), что в сравнении с 2006г. (366 компаний) свидетельствует 
о росте авторитета выставки среди мировых производителей вооружения, военной и авиационной техники 
(В и ВТ). На открытии выставки присутствовали президент Чили М.Бачелет и министр оборон Х.Гоньи. 
Руководители делегаций большинства стран были представлены на уровне главнокомандующих и 
заместителей главкомов видов ВС. Аргентинскую делегацию возглавлял министр обороны Н.Гарре. 

Наибольшее число компаний, как и раньше, представляли США и Чили (по 69). Однако в этом году 
был замечен рост присутствия стран Азиатско-Тихоокеанского региона (Китай и Республика Корея), 
Восточной Европы (Польша, Болгария, Сербия, Чехия) и СНГ (Украина и Белоруссия). 

Всего выставку посетили 35 тыс. представителей деловых кругов и 85 тыс. любителей авиации. 
На выставке экспонировались 121 образец авиационной техники, а также элементы инфраструктуры 

аэропортов, бортовое оборудование и навигационные системы, вооружение и военная техника для СВ, 
ВВС, ВМС, электронные тренажеры и имитаторы, стрелковое, охотничье и спортивное оружие, 
медицинская техника и др. 

В рамках «ФИДАЕ-2008» были проведены XI совещание заместителей главкомов ВВС по тылу стран 
Латинской Америки, П Латиноамериканский конгресс по аэрокосмической медицине, а также более 10 
тематических конференций, организованных ведущими мировыми военно-промышленными компаниями, в 
т.ч. такими корпорациями, как «Белл Хеликоптер», «Еврокоптер», «Эмбраер» и «Боинг». 

Кроме традиционных для предыдущих выставок тематических направлений – вооружение и военная 
техника ВВС, гражданская авиация, оборудование аэропортов, космические технологии, средства 
технического обслуживания самолетов – в этом году с учетом актуальности проблемы борьбы с 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 362

терроризмом и организованной преступностью впервые была широко представлена тема обеспечения 
безопасности. Экспонировались системы защиты военных баз, государственных и промышленных 
объектов, вооружение для сил безопасности и гражданской обороны. 

Самой зрелищной частью выставки стали показательные полеты представленных образцов 
авиационной техники и пилотажных групп Латинской Америки. 

Делегацию Российской Федерации возглавлял замдиректора ФС ВТС России А.В.Фомин. С 
российской стороны в выставке приняли (участие представители государственных и военных органов, 25 
предприятий и организаций, в т.ч. председатель Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 
В.А.Озеров; ФГУП «Рособоронэкспорт» (включая региональных представителей в Бразилии, Колумбии, 
Перу и Уругвае); ОАО «Московский вертолетный завод имени М.Л.Миля», ОАО «РОСАТ», ФГУП «ОКБ 
«Новатор», ОАО «Научно-производственная корпорация «Иркут», ОАО «Корпорация «Тактическое 
ракетное вооружение», Уральский оптико-механический завод, производственное объединение ФГУП «ПО 
УОМЗ, ОАО «Казанский вертолетный завод», ОАО «Улан-Удинский авиационный завод», а также 
Российский фонд федерального имущества. Всего в российском павильоне было представлено 200 
наименований образцов вооружения, авиационной и военной техники. 

Российская экспозиция на «ФИДАЕ-2008» вызвала значительный интерес у представителей стран 
Латинской Америки, в т.ч. Чили. Она неоднократно посещалась командованием чилийских вооруженных 
сил, непосредственно отвечающим за реализацию программ модернизации и закупку В и ВТ. Особое 
внимание при этом обращалось на учебно-боевой самолет Як-130, вертолеты семейства Ми и Ка 
различного предназначения, а также загоризонтную РЛС «Подсолнух» и плавающую бронетехнику для 
морской пехоты. 

В ходе выставки российская делегация провела переговоры с главой комиссии сената Чили по 
обороне и национальной безопасности, с руководством оборонных ведомств и командованием ВС 11 
латиноамериканских государств, а также с рядом иностранных компаний по конкретным проектам 
перспективного сотрудничества в военно-технической сфере. 

Чилийская сторона проявила также большой интерес к гражданской тематике, представленной в 
российском разделе, прежде всего к противопожарной авиационной технике. В ходе работы «ФИДАЕ -
2008» в Национальной комиссии по охране лесов (CANAF) с успехом прошли презентации 
многофункционального самолета – амфибии Бе – 200 (Корпорация «Иркут») и вертолета Ка-32 (ОАО 
«Камов»). 

Особое место на выставке занижала космическая тематика. Актуальность данного направления 
подчеркивалась проходящим в Чили международным тендером на поставку космического аппарата 
дистанционного зондйрования 3емли.  

Представителем Федерального космического агентства «Роскосмос» были проведены переговоры в 
Чилийском космическом агентстве, в ходе которых были достигнуты договоренности о развитии 
сотрудничества в области использования космоса в мирных целях. Чилийской стороне были переданы 
конкретные предложения по использованию российских систем диcтaнциoнного зондирования Земли, по 
подготовке чилийских специалистов в России и двустороннему обмену профессиональными кадрами. 
Аналогичные встречи прошли с профильными специалистами из Колумбии, Эквадора и Испании. 

Проделана серьезная работа по изучению потенциального рынка В и ВТ стран Латинской Америки с 
целью продвижения на него российской продукции и расширения военно-технического присутствия в 
регионе. Организованы встречи и консультации с прибывшими на выставку политическими и военными 
деятелями, представителями деловых кругов государств региона, в ходе которых обсуждались 
возможности поставки российской продукции военного назначения, модернизации уже имеющейся 
техники отечественного производства. 

Делегация российских военных медиков приняла участие в Латиноамериканском конгрессе по 
аэрокосмической медицине. 

В целом российский авиапром, В и ВТ в этот раз ограничились презентацией моделей и печатной 
продукции, что ставило нашу экспозицию в невыгодное положение по сравнению с конкурентами. 

Итоги выставки подтверждают наличие в регионе и в Чили, интереса к российской технике и 
наработкам в области науки и техники военного и гражданского назначения. Следующий салон 2010г. 
пройдет в юбилейный для Чили год 200-летия независимости.  www.polpred.com, 9.4.2008г. 

ШВЕЙЦАРИЯ 

Армия, полиция 
– Шеф новой швейцарской Объединенной разведслужбы Маркус Зайлер потребовал увеличить 

расходы на персонал, занимающийся борьбой с иностранным шпионажем в Швейцарии. В интервью газете 
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SonntagsZeitung он заявил так же, что швейцарская объединенная разведслужба планирует учредить свои 
официальные представительства при швейцарских посольствах за рубежом. 

Будучи открытой страной с открытой экономикой и множеством представительств международных 
организаций, Швейцария давно уже является излюбленной площадкой деятельности для всех основных 
разведок и спецслужб мира, – заявил М. Зайлер. И именно поэтому стране необходимо увеличить 
количество тех, кто борется с иностранным шпионажем в стране. «Меня весьма беспокоит рост числа 
случаев шпионажа против Швейцарии», – подчеркнул он. Фирмы, исследовательские институты и 
управленческие структуры должны более серьезно относится к этой проблематике, – заявил М. Зайлер. 

М. Зайлер возглавит с 1 янв. 2010г. Объединенную разведслужбу страны, которая будет создана в 
ходе слияния бывших Службы анализа и профилактики (DAP) и Стратегической разведывательной службы 
(SND). Он не намерен кардинально менять систему добычи и обработки разведданных, однако одно 
новшество он все же запланировал. 

При швейцарских посольствах в будущем должны быть созданы гражданские представительства 
Объединенной разведслужбы. Речь идет о посольствах в регионах, играющих важную роль для страны, но 
доступ куда разведслужбам Швейцарии был традиционно затруднен. Эти планы, однако, подчеркнул М. 
Зайлер, еще предстоит обсудить со швейцарским внешнеполитическим ведомством.  www.ruswiss.ch, 
10.11.2009г. 

– История швейцарских Военно-воздушных сил не отличается особым блеском. Недавний призыв 
министра обороны Швейцарии временно отказаться от закупок новой авиационной техники выглядит на 
этом фоне еще одним грустным и логичным событием. А между тем именно швейцарская авиация была 
единственным в нейтральной стране родом войск, сразившимся с нацистами в период Второй мировой – и 
вышедшим из этих сражений победителем. 

Швейцарские ВВС всегда воевали только с одним противником – с недостатком денег. И здесь удача 
почти никогда не была на их стороне. Не то чтобы летчикам совсем не давали средств! Однако Швейцарии 
почти никогда не удавалось своевременно вооружить свою авиацию на мировом уровне. 

Недавний призыв министра обороны Швейцарии временно отказаться от закупок новой авиационной 
техники выглядит на этом фоне еще одним грустным событием, логично встроенным с историю 
швейцарских ВВС. Кстати, об этой истории можно прочитать недавно вышедшую новую историческую 
книгу «Гельветические истребители» («Helvetische Jäger«) историка Романа Шюрмана (Roman Schürmann). 

А начинается эта история в 1893г., когда парламент Швейцарии отказался предоставить средства на 
приобретение новейшего тогда вида военной техники – привязного аэростата. Федеральный совет напрасно 
убеждал парламентариев прибрести это «невиданное ранее средство разведки». 

Депутаты считали, что в Швейцарии господствуют слишком сильные ветры, и парящий на высоте 
500 м. аэростат с ними может просто не справиться. Наконец, стоимость первого аэростата – 69 500 
франков – показалась парламенту слишком высокой. Поэтому, после долгих дебатов, он принял решение 
отказать в выделении необходимых средств. Свой первый военный аэростат Швейцария получила только в 
1900г., гораздо позже всех своих соседей. 

Однако затем воздушные шары сохраняют в швейцарских ВВС свое абсолютное доминирование 
вплоть до Первой мировой войны. Не в последнюю очередь свою роль сыграл тогдашний швейцарский 
главнокомандующий Ульрих Вилле (Ulrich Wille). Он был поклонником германской армии, а немцы, как 
известно, делали ставку именно на гигантские цеппелины. Аэропланы оставались уделом, как бы сейчас 
сказали, любителей экстремальных видов спорта. 

В день начала Первой мировой войны у Швейцарии было: самолетов – ноль, пилотов – ноль. Как 
вспоминал первый командующий швейцарскими ВВС Теодор Реал (Theodor Real), в его распоряжении 
были «пачка чистой бумаги, карандаш и спокойный офис в восточном крыле бернского Федерального 
дворца, т.е. – ничего». На первых порах ВВС финансируются даже не из средств армии, а за счет… 
пожертвований от населения. Тогда удалось собрать 1, 73 млн. франков. 

Развитие идет вперед, в Швейцарии все-таки появляются профессиональные военные пилоты, всего 
20 чел. В их распоряжении находятся восемь самолетов. Однако Федеральный совет допускает к этому 
роду деятельности только холостых мужчин: чтобы не платить, случись что, пенсии вдовам. 

27 окт. 1914г. ВВС Швейцарии вынуждены оплакать первую жертву: стартующий самолет сорвал с 
голову 10-летнего подростка шапку, тот бросился ее поднимать и был задавлен. В целом же первые 
швейцарские военные летчики вынуждены сражаться в основном со скукой. Бензина для полетов почти 
нет, поэтому многие из них предпочитают поступить на службу в чужую армию. 

В 1918г. в Туне был построен, наконец, первый швейцарский военный самолет, одноместная машина 
Haefeli DH-4. Отзывы о нем были самые нелестные. Завод Thuner K+W-Werke сохраняет положение 
монопольного производителя такой авиатехники вплоть до Второй мировой войны. 

В 1939г. Швейцария опять оказывается в знакомом положении: пилотов – ноль, машин – почти нет. 
Конечно, в Швейцарии понимали всю остроту проблемы. В стране была даже запущена агитационная 
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кампания под лозунгом Wer nicht fliegt, wird uberflugelt! («Кто не летает, тот будет ползать») – однако толку 
от этой кампании было очень мало. 

В итоге Швейцарии удалось приобрести 124 современных самолета, 88 из них были закупленными в 
Германии машинами типа Messerschmitt и 36 – весьма ненадежными самолетами Moranes французского 
производства. В 1940г., с началом боев во Франции, немцы начинают открыто летать над территорией 
нейтральной Швейцарии, однако швейцарцы не имеют права вмешиваться. 10 мая 1940г. 
главнокомандующий Вооруженными силами Швейцарии генерал А. Гизан отдает приказ открывать огонь 
по нарушителям границы. Швейцарцы с удовольствием принимаются сбивать немецкие бомбардировщики, 
которые на первых порах принимали швейцарские «Мессеры» за свои собственные самолеты. 

Берлину это не понравилось. Гитлер направил в район Юры две небольшие эскадрильи с целью 
устроить швейцарцам показательную порку. 8 июня 1940г. немцы сбили швейцарский разведывательный 
самолет. В ответ 15 швейцарских истребителей поднялись в воздух и начали охоту за тремя десятками 
немецких самолетов, сбив, в итоге, три машины, и не потеряв ни одной своей. 

Вошел в историю старший лейтенант швейцарских ВВС Гюртлер (Gürtler), который сумел с пулями, 
застрявшими в спине, в легком и даже в бумажнике, дотянуть до аэродрома в Биле. Теперь Берлин был зол 
по-настоящему. Федеральный совет понял, что шутки кончились. Поэтому правительство поспешило 
извиниться и заключить с немцами щедрое экономическое соглашение. В прессе Швейцарии не было 
напечатано об этой битве ни слова, а 20 июня приказ открывать огонь по нарушителям швейцарской 
границы был отменен. 

Тому были и чисто военные причины: в случае серьезного конфликта ВВС Швейцарии протянули бы 
только два дня. Что касается самих пилотов, то они, как сообщал один итальянский шпион, отметили свою 
победу над немцами, устроив «оргию с дамами». Формально они были правы, ведь общий счет 
столкновений с немцами составил 11:3 в пользу Швейцарии. 

После завершения войны в сфере швейцарской военной авиации начинается жестокая битва между 
двумя компаниями – производителями самолетов. С одной стороны выступала фирма Flugzeugwerken in 
Emmen. С другой – частная компания FFA, расположенная в г.Альтенрхайн (Altenrhein), что в кантоне 
Санкт-Галлен. Обе фирмы одновременно получили заказ разработать современный отечественный военный 
самолет. 

Правительство исходило из того, что конкуренция пойдет этому проекту только на пользу. Однако 
получилось совсем иначе. Противостояние двух компаний превратилось в войну лоббирующих 
группировок, каждая из которых стремилась очернить своих соперников в глазах парламентариев и членов 
правительства. 

Инженеры из г.Эммен представили в итоге весьма смелый технический проект, а именно, самолет 
типа N-20. Однако конкуренты добились прекращения финансирования этого проекта. Самолет покатался 
немного по взлетной полосе в 1953г., и на этом все и закончилось. Однако и конкурирующая фирма FFA 
вынуждена была бороться с неудачами. В 1958г. созданный ими прототип машины P-16 рухнул в 
Боденское озеро. Летчика спасли подростки на водном велосипеде. 

По всей Швейцарии мгновенно распространились циничные шутки, мол, самолет P-16 продается 
только с серийно предустановленным снаряжением для погружения под воду. Федеральный советник Шоде 
(Chaudet), – такова была еще одна шутка, – лично приезжал, де, на Боденское озеро, дабы проверить, хватит 
ли в нем места для оставшихся самолетов этой серии. Другие шутники утверждали, что Федеральный совет 
специально выделил сразу полмиллиарда франков на развитие в Швейцарии гребного спорта. 

Короче говоря, шуток было много, самолетов – мало, а проект P-16 был в итоге закрыт. Мечте о 
швейцарском истребителе сбыться было не суждено. Виновато в этом было, во многом, само 
правительство, которое постоянно меняло требования к самолетам. То ему нужен был истребитель-
бомбардировщик с возможностью борьбы с воздушными целями. То ему нужен был штурмовик, который 
решал бы задачи поддержки сухопутных войск. Потом все опять менялось, и поступал заказ на некий 
смешанный тип самолета, который должен уметь все, в т.ч. парковаться в альпийских горных бункерах. 

Иными словами, Федеральный совет не имел ни малейшего понятия о том, как должна строиться 
военно-воздушная стратегия Швейцарии. Свой вклад в общую сумятицу внесли, как всегда, сами военные: 
им вдруг понадобился супербомбардировщик, способный донести ядерную бомбу до Москвы. 

В 1964г. Швейцарию потряс очередной скандал: выяснилось, что закупка во Франции истребителей 
Mirage, – «этих гигантских насекомых убойной силы», как их рекламировали СМИ, – обойдется не в 800 
млн., как предполагалось, а в два раза дороже. Выяснилось так же, что военные летчики выбирали машины 
так, как привередливые богачи выбирают себе лимузины, предпочитая не бюджетные, а самые дорогие 
варианты, со всякого рода приятными «экстрас». 

Этот скандал поставил крест на планах превращения Швейцарии в ядерную державу. Одновременно 
началась блестящая карьера некоего Курта Фурглера (Kurt Furgler), главы парламентского комитета, 
расследовавшего скандал с «Миражами». Именно будущий швейцарский президент и участник бесед 
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Горбачева и Рейгана в Женеве придумал соломоново решение: Швейцария закупает только 57 «Миражей». 
С военной точки зрения это было совершенно бессмысленно, с финансовой – жутко дорого. Зато все 
получали возможность сохранить лицо, а сам Фурглер в итоге был за свои заслуги избран федеральным 
советником. 

Затем швейцарские ВВС переживают своего рода застой. Правительство возвращается к старой 
политике – закупать дешевле, или вообще ничего не закупать. В 1972г. впервые принимается решение не 
обновлять парк машин. Армия была в шоке, военные говорили о «новом Мариньяно». На всю страну 
прозвучал вопрос журналиста Зеппа Мозера (Sepp Moser): «Где проходит граница между кастрацией ВВС и 
их полным роспуском?». 

В итоге Федеральный совет принял решение закупить 160 древних машин типа Hunter, которые 
показали себя в качестве настоящих «летающих гробов». Из 160 самолетов 25 разбились сами, без какого-
либо вражеского воздействия. Подведя столь печальные итоги, руководство Швейцарии принимает 
решение закупить самолеты типа «Тигр». И опять получился конфуз, ведь в США эта скромная машина 
играла роль учебного летательного аппарата, а из-за своей дешевизны этот самолет был весьма популярен в 
качестве дешевого бомбардировщика в странах третьего мира. 

Проблема, перед которой оказалась Швейцария, была, на самом деле, неразрешимой: для того, чтобы 
выстоять в конфликте с применением обычных вооружений, страна нуждалась в Военно-воздушных силах, 
денег на которые не было. Но даже если бы деньги и нашлись, то самостоятельно, а главное – плотно, 
прикрыть территорию страны от воздушного нападения, а тем более от нападения с применением 
крылатых ракет, было просто не реально. Что делать? 

Федеральный советник Каспар Филлигер (Kaspar Villiger), в бытность свою министром обороны, 
видел выход в присоединении к НАТО и в приобретении суперсовременных самолетов F/A-18. Ирония 
судьбы: после того, как антивоенное «Общество Швейцария без армии» (GSoA) начало резко выступать 
против закупки этих машин, К. Филлигер, чтобы обеспечить поддержку своим планам, вынужден был 
объединиться с ностальгирующими военными ветеранами и с консервативно настроенными противниками 
любого сотрудничества с НАТО. К. Филлигер сумел обеспечить закупку машин F/A-18 – ценою 
утраченной, пусть и теоретической, возможности швейцарского членства в Североатлантическом Альянсе. 

После завершения холодной войны ВВС Швейцарии оказались в ситуации идейного кризиса. Старый 
враг исчез, нового – не видно. Сейчас ВВС предлагается бороться с терроризмом и осуществлять функции 
военно-воздушной полиции. Однако нужны ли для этого сверхдорогие машины, которые летают два раза в 
год по два часа, а в остальное время стоят на приколе, пожирая финансовые средства? 

В запасе остается последний аргумент: иметь свои ВВС есть дело национального престижа. Именно 
поэтому, наверное, на своем заседании 21 окт., Федеральный совет постановил все-таки, несмотря на 
аргументацию министра обороны Ули Маурера, закупить новые самолеты. Швейцария может выбирать 
сразу между тремя видами машин – Rafale, Eurofighter и Gripen. Когда и какое будет принято решение, пока 
не известно.  www.ruswiss.ch, 23.10.2009г. 

– Министр обороны Швейцарии, федеральный советник Ули Маурер, предложил правительству 
подумать о том, насколько разумным было бы сейчас приобретать для нужд армии Конфедерации 
истребители нового поколения. Деньги на самолеты есть, но минобороны не потянет текущие расходы, – 
утверждает министр. 

Как утверждают наблюдатели и эксперты, У.Маурер предлагает «приостановить» процесс покупки 
новой авиационной техники. И речь идет даже не столько о финансах. На покупку самолетов как раз 
зарезервированы средства в 2,2 млрд. франков. Все дело, указывает министр обороны, в средствах, которые 
потребуются позже на ремонт и содержание этих самолетов. 

Чем современнее машины, тем они дороже в эксплуатации. По данным швейцарского минобороны, 
на содержание самолетов типа «Тигр» в 1970гг. армия расходовала в год 50 млн. франков. В 1990гг., когда 
армия перешла на новые самолеты типа «F/A-18», стоимость содержания 30 таких машин обходилась в 130 
млн. франков в год. 

Новые самолеты, приобрести которые планировалось в ближайшее время (их тип еще не определен), 
должны обойтись от 100 до 150 млн. франков в год. Нынешний бюджет минобороны не рассчитан на такие 
расходы, – аргументирует министр, указывая, что эти средства можно было бы использовать для 
финансирования других, более неотложных задач, стоящих перед армией. Список этих задач, недавно 
выложенный в интернете на всеобщее обозрение, составляет 40 страниц. 

Однако почему министр Маурер выступает со своей инициативой именно теперь? Ведь буквально на 
днях основные претенденты на поставку самолетов швейцарской армии, такие компании, как EADS, 
Dassault и Saab, должны будут представить свои предложения. 

Министр указывает в свое оправдание на тот факт, что в сегодня, в понедельник, Большая палата 
парламента Швейцарии, Национальный совет, как раз начинает обсуждать вопрос приобретения самолетов. 
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И министр не хочет, чтобы депутаты почувствовали себя преданными в случае, если бы свое предложение 
не закупать пока самолеты глава швейцарского минобороны выдвинул позже. 

«Ули Маурер хочет добиться ужасного конца, и не терпеть бесконечный ужас», – заявил на условиях 
анонимности один из чиновников военного министерства Швейцарии. Каковы же альтернативы? Маурер 
предлагает либо закупить старые самолеты «F/A-18» новой сборки, или довооружить еще более старые 
«Тигры». 

В кругах, близких к армии, царит недовольство. Президент «Швейцарского офицерского общества» 
Ханс Шатцманн (HansSchatzmann) считает, что министр только сбивает всех с толку и сеет неуверенность в 
будущем армии. Депутат Национального совета от партии SVP Томас Хуртер (Thomas Hurter), президент 
комиссии палаты, занимающейся вопросом приобретения новых самолетов, считает, что отказ от покупки 
будет означать конец регулярной военной учебы пилотов и наземных служб швейцарских ВВС, что в свою 
очередь поставит под вопрос существование всей армии в целом.  www.ruswiss.ch, 19.10.2009г. 

– Министр обороны Швейцарии, федеральный советник Ули Маурер, предложил правительству 
подумать о том, насколько разумным было бы сейчас приобретать для нужд армии Конфедерации 
истребители нового поколения. Деньги на самолеты есть, но минобороны не потянет текущие расходы, – 
утверждает министр. 

Как утверждают наблюдатели и эксперты, У.Маурер предлагает «приостановить» процесс покупки 
новой авиационной техники. И речь идет даже не столько о финансах. На покупку самолетов как раз 
зарезервированы средства в 2,2 млрд. франков. Все дело, указывает министр обороны, в средствах, которые 
потребуются позже на ремонт и содержание этих самолетов. Чем современнее машины, тем они дороже в 
эксплуатации. По данным швейцарского минобороны, на содержание самолетов типа «Тигр» в 1970гг. 
армия расходовала в год 50 млн. франков. В 1990гг., когда армия перешла на новые самолеты типа F/A-18, 
стоимость содержания 30 таких машин обходилась в 130 млн. франков в год. 

Новые самолеты, приобрести которые планировалось в ближайшее время (их тип еще не определен), 
должны обойтись от 100 до 150 млн. франков в год. Нынешний бюджет минобороны не рассчитан на такие 
расходы, – аргументирует министр, указывая, что эти средства можно было бы использовать для 
финансирования других, более неотложных задач, стоящих перед армией. Список этих задач, недавно 
выложенный в интернете на всеобщее обозрение, составляет 40 страниц. 

Однако почему министр Маурер выступает со своей инициативой именно теперь? Ведь буквально на 
днях основные претенденты на поставку самолетов швейцарской армии, такие компании, как EADS, 
Dassault и Saab, должны будут представить свои предложения. 

Министр указывает в свое оправдание на тот факт, что в сегодня, в понедельник, Большая палата 
парламента Швейцарии, Национальный совет, как раз начинает обсуждать вопрос приобретения самолетов. 
И министр не хочет, чтобы депутаты почувствовали себя преданными в случае, если бы свое предложение 
не закупать пока самолеты глава швейцарского минобороны выдвинул позже. 

«Ули Маурер хочет добиться ужасного конца, и не терпеть бесконечный ужас», – заявил на условиях 
анонимности один из чиновников военного министерства Швейцарии. Каковы же альтернативы? Маурер 
предлагает либо закупить старые самолеты «F/A-18» новой сборки, или довооружить еще более старые 
«Тигры». В кругах, близких к армии, царит недовольство. Президент «Швейцарского офицерского 
общества» Ханс Шатцманн (HansSchatzmann) считает, что министр только сбивает всех с толку и сеет 
неуверенность в будущем армии. 

Депутат Национального совета от партии SVP Томас Хуртер (Thomas Hurter), президент комиссии 
палаты, занимающейся вопросом приобретения новых самолетов, считает, что отказ от покупки будет 
означать конец регулярной военной учебы пилотов и наземных служб швейцарских ВВС, что поставит под 
вопрос существование всей армии в целом.  www.ruswiss.ch, 19.10.2009г. 

– 29 нояб. этого года швейцарцы в третий раз должны будут высказать свое мнение относительно 
общего запрета оружейного экспорта из Швейцарии. Швейцария всегда торговала оружием. Oerlikon-
Bührle, Pilatus, Mowag – эти фирмы традиционно успешно действовали на международном рынке 
вооружений. Одновременно все они регулярно оказывались в центре крупных международных скандалов. 

Первый громкий скандал со швейцарским оружием в послевоенный период грянул во время так 
называемой «войны в Биафре». В 1967-70гг. нигерийская провинция Биафра со столицей в г.Энугу вела 
войну с центральным правительством с целью отделения. Тогда самолеты Международного Комитета 
Красного Креста были обстреляны зенитками производства… швейцарской компании Oerlikon-Bührle. 

Разразился скандал, в ходе которого выяснилось, что с целью обойти запрет поставки оружия в 
воюющие регионы, компания-производитель подделывала экспортные сертификаты. В 1970г. шеф 
компании Дитер Бюрле (Dieter Bührle) был подвергнут судебному наказанию. Следствие показало, что, 
начиная с 1963г., его компания поставляла оружие и режиму апартеида в ЮАР. 

Возникает вопрос ответственности правительства Швейцарии. Начиная с 1938г. оно обязано 
осуществлять надзор за вывозом оружия. Эта обязанность прописана и в федеральной конституции. С тем, 
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чтобы снять покров секретности с тесных связей политики и оружейной промышленности в Швейцарии, в 
1972г. пацифистские силы в стране запустили инициативу относительно полного запрета оружейного 
экспорта из Швейцарии. 

На референдуме в 1973г. за инициативу отдали свои голоса 49,7% принявших участие в плебисците, 
однако с запретом ничего не получилось из-за исчезающе малого преимущества (50,3%) сторонников 
продолжения экспорта оружия. 

Кстати, вопрос его запрета стоял в Швейцарии на повестке дня уже в межвоенный период. Тогда 
Швейцария пыталась привлечь на свою территорию производителей оружия из Германии, т.к. по 
Версальскому договору Германии было запрещено производить и разрабатывать вооружения. 

В знаменитом докладе Бержье делается вывод, что Швейцария внесла гораздо меньший вклад в 
перевооружение Германии, чем тот же Советский союз (читайте, например, знаменитую книгу 
«Фашистский меч ковался в СССР»). В докладе делался вывод о том, что швейцарский ВПК неоднократно 
нарушал принципы нейтралитета, зарабатывая огромные деньги. 

После Второй мировой войны Швейцария находилась в сложной международной ситуации. Ее 
критиковали как тайную пособницу Германии. Поэтому Федеральный совет официально запретил экспорт 
вооружений. Однако уже в 1949г. все вернулось на круги своя. Началась холодная война (с 
периодическими локальными «горячими» фазами) и спрос на вооружение рос постоянно. Упустить этот 
«кусок пирога», который гарантировал не только огромные прибыли, но и рабочие места в Швейцарии, 
Конфедерация не хотела. 

И как раз на этот период приходится скандал со швейцарской компанией Pilatus. Это предприятие из 
кантона Нидвальден, у истоков которого стояло и семейство Бюрле, производит, – кстати, до сих пор, – 
одномоторные пропеллерные самолеты. В 1978г. стало известно, что самолет «PC-7», который продавался 
компанией как учебный самолет, можно легко перепрофилировать в легкий бомбардировщик. Разразился 
скандал, но Федеральный совет настоял на том, что нарушений швейцарских законов здесь нет. Как бы то 
ни было, из-за своей весьма умеренной цены, самолет «PC-7» во всем мире называли «бомбардировщиком 
для бедных». 

Другая швейцарская компания, Ruag, поставляла в Великобританию ручные гранаты, которые в 
2000г. использовались в Ираке. В 2004г. компания Mowag поставила бронетранспортеры в ОАЭ, а в 2007г. 
– в Румынию. Все эти машины использовались потом в Ираке и Афганистане. В 1997г. второй референдум 
относительно запрета оружейного экспорта из Швейцарии опять закончился для сторонников запрета 
провалом – 77,5% принявших участие в плебисците отвергли запрет.  www.ruswiss.ch, 16.10.2009г. 

– Президент РФ Дмитрий Медведев рассчитывает, что Швейцария примет активное участие в 
обсуждении российской инициативы о заключении Договора о европейской безопасности. «Мы ценим 
позитивное отношение швейцарских коллег к предложенной Россией идее разработки юридически 
обязывающего Договора о европейской безопасности. В его основе – внеблоковый подход к обеспечению 
безопасности на евроатлантическом пространстве. Рассчитываем и на ваше участие в разворачивающейся 
дискуссии по основной тематике архитектуры такой безопасности», – заявил Д.Медведев на церемонии 
официальной встречи с президентом Швейцарской Конфедерации Хансом-Рудольфом Мерцем. 

Церемония прошла в правительственной резиденции Лоон в швейцарском Керзатце. Как отметил 
Д.Медведев, тема безопасности «в самом широком смысле» станет центральной на его переговорах с 
руководством Швейцарии. «Речь пойдет не только о разоружении и контроле над вооружениями, 
предотвращении и урегулировании международных конфликтов, но и о вопросах финансово- 
экономической безопасности», – отметил Д.Медведев. По его словам, это имеет особое значение накануне 
саммита «Группы 20» в Питтсбурге. 

Как отметил глава российского государства, в ходе переговоров не останутся без внимания и 
проблемы энергоснабжения – «применительно как к потребителям, так и к поставщикам энергии». 
Д.Медведев подчеркнул, что, «оставаясь свободной от блоковых проблем и других предрассудков, 
Швейцария заняла достойное место в современном многополярном мире». Как заметил президент РФ, 
именно в этой стране находятся штаб-квартиры большинства влиятельных международных организаций, 
всех тех, кто заинтересован в безопасности, стабильности, доверии и сотрудничестве как в Европе, так и во 
всем мире. 

Д.Медведев подчеркнул, что Россия выступает «за честный, открытый и максимально широкий 
диалог участников международных отношений». Он выразил надежду на то, что по многим обозначенным 
им вопросам сможет говорить со швейцарскими коллегами «практически на одном языке».  Прайм-ТАСС, 
21.9.2009г. 

– С начала этой недели и до 29 авг. в Швейцарии проходят крупнейшие за последние годы армейские 
учения под кодовым названием Protector. Возможность распространения эпидемии свиного гриппа 
армейское руководство не испугала. 
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Интересно, что еще неделю назад министр обороны Швейцарии Ули Маурер говорил о 
необходимости сокращения швейцарской армии (РШ сообщала), и о том, что вскоре у нее вообще не 
останется никаких врагов и воевать будет не с кем, в особенности – что танковая война в Европе более 
невозможна. 

Однако учения Protector проигрывают именно этот сценарий: Европа нестабильна и Швейцария 
обязана обеспечить оборону собственной территории, выступив, одновременно, гарантом стабильности 
политической власти в кантонах. «Никакого противоречия здесь нет», – заявил представитель швейцарских 
ВС Кристоф Бруннер (Christoph Brunner) информационному интернет-порталу Tagesanzeiger.ch/Newsnetz. 
Даже на фоне запланированного сокращения армии необходимо, по его словам, быть готовым к любым 
возможным сценариям развития событий. 

Однако здесь есть еще и другой аспект. Федеральный совет настойчиво предупреждает страну об 
опасности распространения свиного гриппа, в рамках учений Protector будут участвовать до 8 000 
военнослужащих. Но опасно ли это с точки зрения разноса опасного вируса? 

К.Бруннер утверждает, что данные учения были запланированы давно, еще до возникновения 
эпидемии. В вооруженных силах Швейцарии на данный момент, по его словам, зафиксировано только 22 
случая заражения вирусом свиного гриппа. С учетом того, что учения пройдут на территории сразу пяти 
кантонов, особой вирусной угрозы со стороны армии ожидать не приходится, – подчеркнул К.Бруннер в 
заключение.  www.ruswiss.ch, 27.8.2009г. 

– Правительство Швейцарии в ближайшие 10-12 лет планирует на треть сократить численность 
вооруженных сил, включая регулярную армию и резервистов. Об этом, по сообщению швейцарских СМИ, 
заявил министр обороны Конфедерации Ули Маурер (SVP). Глава военного ведомства Швейцарии 
сообщил, что численность регулярных подразделений вооруженных сил составляет 120 тыс. 
военнослужащих, а резерв – 80 тыс. чел. Через 10-12 лет Берн планирует уменьшить регулярную армию до 
80 тыс., а количество резервистов – до 40 тыс. 

Сокращение, по словам Маурера, начнется в ближайшие пять-шесть лет. Министр обороны 
Швейцарии также отметил, что перемены затронут техническую составляющую вооруженных сил, включая 
сокращение тяжелого вооружения, прежде всего числа артиллерийских систем и танков. 

Он подчеркнул, что эти планы связаны с изменившимися требованиями к швейцарской армии, – ведь 
танковые войны в Европе скорее, уже невозможны, – и направлены на дальнейшую модернизацию 
вооруженных сил Швейцарии, в плане, прежде всего, повышения эффективности армии при выполнении 
зарубежных гуманитарных операций и миссий по поддержанию мира.  www.ruswiss.ch, 18.8.2009г. 

– Швейцарское министерство юстиции и полиции (EJPD) планирует ввести тотальную слежку всех 
действий в сети интернет лиц, подозреваемых в совершении преступлений и против которых было начато 
уголовное дело. Об этом заявила на прошлой неделе газета Wochenzeitung, опубликовав «доверительные» 
документы. Если все пойдет так, как хотят власти, то уже с авг. этого года все интернет-провайдеры 
Швейцарии должны будут провести соответствующее техническое перевооружение, получив от властей 
специальный сертификат. Интересно, что стоимость возможного «наблюдения в режиме реального 
времени» за подозреваемым будет возложена на самих провайдеров. 

«Маленькие фирмы просто не вынесут этого», – говорит Фреди Кюнцлер (Fredy Künzler), глава 
небольшого швейцарского интернет-провайдера Init7. Он указывает так же, что с технической точки зрения 
обойти (путем шифровки данных) такое наблюдение ничего не стоит. Гидо Бальмер (Guido Balmer), 
официальный представитель EJPD, соглашается с тем, что опубликованные Wochenzeitung документы и в 
самом деле не были предназначены для общественности. Однако, как говорится, было это сделано не 
корысти ради, а интересов следствия для. Он указал так же, что наблюдения за действиями подозреваемых 
в сети уже проводились, и не раз, и что новые правовые основы такого наблюдения должны облегчить 
проведение данных мероприятий. 

Специалисты сомневаются, что новые указания чиновников смогут решить, прежде всего, 
структурные проблемы. Многие швейцарские провайдеры просто не в состоянии архивировать все так 
называемые E-Mail-Headers, т.е. данные, показывающие, через какие компьютеры путешествовало 
отправленное письмо электронной почты. С 2003г. все провайдеры в Швейцарии обязаны хранить у себя 
некоторое время такого рода данные. Господин Бальмер признает, что в этой области существуют 
проблемы, однако он выражает надежду на то, что специалисты EJPD смогут найти вместе с провайдерами 
«оптимальное» решение. 

Интересно, что в новых указаниях EJPD отсутствует технология UMTS, которая, как известно, 
позволяет общаться посредством мобильных телефонов, сгружать в мобильном режиме программы, 
выходить в сеть с мобильных компьютеров. Судя по словам Гидо Бальмера, такого рода технология будет 
контролироваться иначе, а значит опубликованные Wochenzeitung документы – не единственные 
свидетельства попыток государства в Швейцарии взять под контроль средства современной коммуникации. 
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Впрочем, до тотального полицейского государства Швейцарии еще очень далеко. Во-первых, любая 
слежка в Конфедерации реально возможна строго по решению суда. Во-вторых, все дело в том, что, 
например, в отличие от России, в Швейцарии бизнес по предоставлению услуг выхода в интернет и в сфере 
мобильной телефонии изначально развивался как частный бизнес частных людей, а не как способ 
спецслужб заработать себе дополнительные деньги. 

Именно поэтому швейцарским властям очень трудно «взломать» этот бизнес для своих 
«правоохранительных» целей, с учетом необходимости соблюдать закон. В России же все то, о чем так 
мечтает EJPD, давно уже реализовано, т.к. все крупные провайдеры в прошлом уже были структурами 
государства, притом, что слежка может проводиться и без всяких судов и их решений. 

Это, с другой стороны, ведет к тому, что такие коммуникационные бизнес-проекты как Blackberry 
реализуются в России поздно и в совершенно выхолощенном виде. Рядовым российским клиентам не 
доступен используемый Blackberry знаменитый стандарт шифрования сообщений электронной почты AES 
(Advanced Encryption Standard), в результате чего в России Blackberry стал просто еще одной трубкой, 
причем и не самой лучшей. На днях в России вступил в действие указ министерства связи и массовых 
коммуникаций, позволяющий спецслужбам элементарно вскрывать почтовые отправления, разумеется, без 
каких-либо судебных решений.  www.ruswiss.ch, 24.7.2009г. 

– Рекруты, призванные в швейцарскую армию, смогут заранее, в сети интернет, ознакомится с 
программой своего обучения, а затем и использовать ее в дальнейшем. Армия намерена инвестировать в 
дистанционное образование призывников до 30 млн. франков. В будущем в казармах на трех рекрутов 
будет приходиться по одному ноутбуку. 

Тем самым армия предоставляет в распоряжение призывников «современную систему обучения, 
полностью отвечающую предпочтениям и образу мышления современного молодого поколения», – говорят 
представители швейцарских вооруженных сил. 

Пилотный проект в рамках новой системы уже реализуется в г.Аарау. В здешней воинской части на 
400 рекрутов приходится 195 ноутбуков, которые при помощи 19 беспроводных точек доступа могут 
выходить в сеть интернет. Стоимость такой системы – 400 000 франков. 

Цель – предоставить призывникам возможность в рамках начального курса «молодого бойца» иметь 
доступ к сетевым ресурсам, представляющим основные темы программы обучения. С 2010г. подобного 
рода ресурсы будут созданы и для гражданских служащих в армии. Армейские «курсы старших унтер-
офицеров» (Kommando der Höheren Unteroffizierslehrgänge) в г.Сьон (Sion) что в кантоне Вале используют 
такого рода ресурсы уже с пред.г.  www.ruswiss.ch, 20.7.2009г. 

– Итальянские власти арестовали на итальяно-швейцарской границе двух граждан Японии, которые 
на обыкновенной электричке направлялись в Швейцарию c гособлигациями США на 134 млрд.долл., 
сообщила британская The Times. Они прятали ценные бумаги в чемодане с двойным дном. Полиция 
проверяет подлинность обнаруженных ценных бумаг, в числе которых 249 облигаций Федерального 
резерва США номиналом 500 млн.долл. каждая. Агенстсво ANSA также сообщило, что проверяется и 
национальная принадлежность задержанных, поскольку генеральный консул Японии в Милане не смог 
подтвердить, что задержанные являются гражданами этой страны. 

Если двум арестованным действительно принадлежат найденные облигации, то они являются 
четвертыми в списке кредиторов США, сразу после России, которой принадлежат американские облигации 
на 138,4 млрд.долл. Как отмечает Bloomberg, держатели облигаций могут »обнищать» на 53 млрд.долл., 
поскольку, по итальянским законам, за нелегальный провоз ценных бумаг им грозит штраф в 40% от 
суммы контрабанды.  www.bfm.ru, 16.6.2009г. 

– Полиция Цюриха 25 марта заявила о ликвидации крупной банды наркоторговцев, аресте 44 чел., а 
также изъятии наркотиков, оружия и большой суммы наличных денег. 

Как сообщила полиция Цюриха, слежка за членами банды велась с нояб. 2007г., в итоге были 
арестованы 44 чел., среди которых 30 албанцев, 10 сербов, остальные – граждане Швейцарии и Турции. 
Большинство из них проживало в Швейцарии нелегально. 

При обыске полиция обнаружила 8,1 килограмма героина, 2,7 килограмма кокаина и 13,4 килограмма 
сырья для изготовления наркотиков, а также 510 тысяч швейцарских франков, 12 тысяч евро и более 10 
тыс. долл. Полиция также изъяла 10 ед. огнестрельного оружия.  www.russian.china.org, 27.3.2009г. 

– Федеральная полиция Швейцарии рассекретила существование элитного спецподразделения Tigris, 
призванного вести борьбу с терроризмом, шпионажем и организованной преступностью. В четверг 
швейцарский журнал Weltwoche опубликовал материал о том, что на протяжении последних пяти лет 
федеральная полиция в обстановке полной секретности и без соответствующего политического решения 
занималась созданием подразделения под названием Tigris – элитного отряда на подобии российской 
группы «Альфа». 
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По данным Weltwoche, группа Tigris насчитывает 14 чел., которые дислоцированы на военной базе в 
кантоне Берн. На оснащение базы уже было израсходовано 4 млн. швейцарских франков. После 
публикации статьи Федеральная полиция официально подтвердила факт существования подразделения. 

В ведомстве утверждают, что группа быстрого реагирования Tigris входит в структуру уголовной 
полиции и действует на основе распоряжений ее руководства. Санкцию на использование спецгруппы 
могут дать федеральная прокуратура или федеральное ведомство юстиции. 

Сложность ситуации заключается в том, что полиция в Швейцарии подчиняется кантональным 
властям, и федеральный центр не может формировать свои подразделения полиции безопасности. 
Предложения о создании федеральной полиции безопасности выдвигались несколько раз, однако все они 
потерпели неудачу и не получили одобрения швейцарцев. Поэтому федеральная полиция, чтобы обойти 
закон, создала элитное спецподразделение в рамках уголовной полиции. Однако по сути оно призвано 
вести борьбу с терроризмом, шпионажем и оргпреступностью, чем обычно ведает полиция безопасности. 
 РИА «Новости», 20.3.2009г. 

– До сих пор в Швейцарии не было своих элитных антитеррористических полицейских 
подразделений, наподобие немецкого отряда GSG 9 или русской группы «Альфа». И вот теперь такое 
подразделение создается, причем уже давно, и в Швейцарии. Происходит это под патронатом Ведомства 
федеральной криминальной полиции – в обстановке полной секретности. Об этом сообщает журнал 
Weltwoche. 

По данным журнала, Ведомство федеральной криминальной полиции вот уже пять лет тайно 
занимается созданием отряда под названием Tigris, причем ни политика, ни общественность, не имели об 
этом никакого понятия. С точки зрения политического строения Швейцарии это весьма спорное 
предприятие. Как известно, полиция в Конфедерации находится в ведении кантонов, и федеральный центр, 
по большому счету, не имеет права создавать свои собственные, подчиненные только ему, полицейские 
подразделения. По конституции федеральный центр обязан обеспечивать только внешнюю безопасность. 
Народ и кантоны уже несколько раз отвергали идею создания вооруженной федеральной полиции, а 
именно, в 1978 и 2002гг. По данным журнала Weltwoche, в перспективе элитный отряд швейцарских 
«коммандос» должен состоять из нескольких десятков отборных сотрудников полиции. 

Федеральная криминальная полиции должна, по идее, в первую очередь проводить расследования и 
штудировать досье, т.е. заниматься чисто бумажной работой. Случись что, и ей на помощь должны 
приходить кантоны. Почти в каждом кантоне есть отряды элитной полиции для осуществления спецзадач. 
В Цюрихе такой отряд называется Diamant, в Берне – Enzian. Группа Tigris становится их прямым 
конкурентом. Tigris дислоцирован на территории военной части в г.Ворблауфен (Worblaufen), что в кантоне 
Берн. По имеющимся данным только на строительство и переоборудование этой военной части под нужды 
группы Tigris ушло до 4 млн. франков. Там установлены уникальные компьютерные симуляторы, 
позволяющие проигрывать самые разные ситуации, которые могут встретиться «коммандос» в реальности. 

Есть и отдельный фитнес-центр, а так же макеты для отработки штурма жилых помещений. 
Федеральное ведомство полиции Швейцарии (Bundesamt fur Polizei – Fedpol) с большой неохотой признает 
существование группы Tigris. Сейчас она состоит из 14 чел., и среди ее целей «выполнение задач, 
связанных с особенно высокой степенью риска». Бюджет не раскрывается, указывается только, что он 
является частью бюджета Ведомства федеральной криминальной полиции.  www.ruswiss.ch, 20.3.2009г. 

– Вчера в специальном сообщении Швейцарская социал-демократическая партия подтвердила свое 
намерение бороться за то, чтобы исключить хранение огнестрельного оружия в частных домах. 

Народная инициатива «За защиту от оружия» (так называемая Waffenschutzinitiative), которая должна 
быть скоро вынесена на рассмотрение швейцарских избирателей, требует обеспечить надежное хранение 
штатного армейского стрелкового оружия в специальных цейхгаузах, а также, наряду с учреждением 
специального центрального оружейного регистра, введения обязательного документа, который удостоверял 
бы в каждом конкретном случае необходимость приобретения оружия, и способность потенциального 
владельца «ствола» соответственно с ним обращаться (Bedarfs- und Fahigkeitsausweis). 

Социал-демократы обвиняют бюргерские партии Швейцарии в нежелании бороться против 
злоупотребления оружием – и это несмотря на регулярно происходящие драмы с его участием. В ходе 
нынешней парламентской сессии обе палаты парламента Швейцарии высказались за сохранение прежнего 
порядка хранения оружия. Теперь при помощи народной инициативы SP хочет опрокинуть этот порядок. 
 www.ruswiss.ch, 19.3.2009г. 

– Швейцарские вооруженные силы получат скоро новый прототип культового карманного военного 
ножа. Первыми же все возможности нового ножа испытали новобранцы учебки разведвойск швейцарской 
армии в г.Тун. У ножа уже есть имя – Soldatenmesser 08 («Солдатский нож образца 2008г.»). 

Производит нож концерн Victorinox AG, расположенный в г.Ибах (Ibach) что в кантоне Швиц. Уже 
изготовлена первая партия новых ножей численностью 75 000 шт. общей стоимостью 1,38 млн. 
швейцарских франков. Новый прототип заменит нож образца 1961г., который, хотя и стал популярным во 
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всем мире сувениром, не отвечал более современным потребностям, в частности, раскладные лезвия этого 
ножа не фиксировались в раскрытом виде. Не соответствовало более и качество стали. 

За право получить заказ на производство ножей бились семь как швейцарских, так и иностранных 
фирм. Однако наилучшее соотношение цены и качества смог обеспечить, в итоге, швейцарский концерн 
Victorinox, обладающий едва ли не столетним опытом производства ножей. История этой компании 
начинается в 1890г., когда Карл Элснер, четвертый сын мастера шляпных дел, решил основать собственное 
дело, и организовал Ассоциацию швейцарских мастеров-ножовщиков, чтобы совместно производить 
солдатские складные ножи для швейцарской армии. 25 мастеров объединились и начали делать такие же 
ножи, как в германском Золингене – с деревянной ручкой, большим лезвием, отверткой, открывалкой и 
шилом. Проект провалился: несмотря на то, что ножи были высокого качества, они всегда оказывались 
дороже, чем немецкие. Через год все остальные мастера отказались от этого проекта. 

Но Карл не сдавался и упорно продолжал заниматься своим любимым делом, создавая все новые и 
новые складные ножи с различными инструментами, которым придумывал оригинальные названия – 
Студенческий, Кадетский, Фермерский. А в 1897г. запатентовал нож, который принес ему славу и успех: 
No. 205 – офицерский спортивный нож. Он был меньше, чем солдатский, и естественно, легче, у него была 
гладкая тканевая рукоятка, дополнительное маленькое лезвие и штопор – 6 инструментов, которые 
фиксировались всего двумя пружинами. Чиновники швейцарской армии, помнившие о неудачах 
солдатского ножа, не торопились закупать его для офицеров, но самим офицерам новый нож очень 
понравился, и количество заказов на фабрике Элснера сильно увеличилось. Надо отметить, что пик продаж 
пришелся на конец Второй мировой войны. Немецкие мастера, оценив такую популярность офицерского 
ножа, стали копировать его. Карл старался поддерживать высокое качество и придумывал новые 
инструменты – так появились пила по дереву и ножницы. 

В 1909г., чтобы отличить свои ножи от подделок, Карл начал делать у ножей красные рукоятки и 
украшать их эмблемой со швейцарским крестом. В том же 1909г., когда компании исполнилось 25 лет, 
умерла мать Карла Виктория, которая была его правой рукой в течение многих лет. С тех пор, в ее честь 
компания стала называться Victoria. Скоро эта марка стала символом качества и удобства швейцарских 
ножей. В 1921г. была изобретена нержавеющая сталь, которая почти сразу в 1923г. стала использоваться и 
в производстве ножей – это было еще одно счастливое решение. В том же году к названию было добавлена 
частичка «-inox» (от французского «inoxidable» – нержавеющая сталь). Так и получилось современное 
название – Victorinox.  www.ruswiss.ch, 12.3.2009г. 

– Швейцарское руководство продолжает проводить политику, направленную на лоббирование за 
рубежом продукции национального военно-промышленного комплекса. В результате этого экспорт 
вооружения и военной техники (ВиВТ) в 2008г. увеличился, по сравнению с 2007г., на 55,4% и достиг 722 
млн. шв. франков, что составило 0,33% от общего объема швейцарской внешней торговли в пред.г. 

Основными потребителями швейцарских ВиВТ являются европейские страны, на долю которых 
приходится 69% экспортируемой продукции (в 2007г. – 74%). Далее география поставок выглядит 
следующим образом: 6% поставляемой продукции (в 2007г. – 13%) было предназначено для стран 
американского континента; 24% (в 2007г. – 13%) – для азиатских стран; 0,2% (в 2007г. – 0,5%) – для 
Африки и 0,8% (в 2007г. – 0,5%) – для Австралии. 

Крупнейшими странами-импортерами швейцарской продукции военного назначения в 2008г. 
явились: Пакистан (поставки на 110 млн. шв. франков), Дания (84 млн. шв. франков), Германия (81 млн. 
шв. франков), Бельгия (79 млн. шв. Франков), Великобритания (47 млн. шв. франков). 
 www.economy.gov.ru, 2.3.2009г. 

– На заседании Федерального совета (правительства Швейцарии) минобороны страны было дано 
поручение выработать договор с Евросоюзом по вопросу участия Швейцарии в морской антипиратской 
операции ЕС «Аталанта». Однако уже сейчас ясно, что вооруженое участие Швейцарии в операции 
«Аталанта» будет ограничено защитой судов Международной продовольственной программы ООН (WFP). 

В крайнем случае, защитная миссия Швейцарии может быть распространена на торговые суда под 
швейцарским флагом, пересекающие опасные воды у Африканского рога. Швейцария будет исходить из 
того, что она будет только защищать и оборонять суда, никаких наступательных действий против пиратов, 
например, преследование их на воде или на суше, швейцарские военнослужащие производить не будут. 
Всего со стороны Швейцарии в операции «Аталанта» будет участвовать не более 30 чел. Среди них – 
команда медиков, несколько штабных офицеров, два разведывательных подразделения морской пехоты и 
три военных юриста. Участие армии будет происходить строго в рамках военного законодательства 
Швейцарии. Последнее слово за парламентом. На своей мартовской сессии правительство предоставит ему 
специальное послание с тем, чтобы депутаты могли одобрить соглашение об участии Швейцарии в 
операции «Аталанта».  www.ruswiss.ch, 26.2.2009г. 

– В Швейцарии в шкафу у каждого отслужившего в армии гражданина находится его армейское 
штатное оружие. Скоро с этим атрибутом исконной швейцарской демократии может быть покончено. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 372

Народная инициатива Fur den Schutz vor Waffengewalt («В пользу защиты от вооруженного насилия») 
сумела собрать 121 000 подписей, и была вчера депонирована в Федеральной канцелярии в Берне. 

Авторы инициативы требуют удаления боевого оружия из домашних хозяйств, все стрелковое 
оружие страны должно быть охвачено специальным оружейным регистром и зарегистрировано в нем. 
Владеть оружием, по мысли авторов инициативы, может только тот, кто может и способен это делать, а так 
же тот, кто сможет официально доказать необходимость наличия у него стрелкового оружия. Инициативу 
поддержали около восьми десятков общественных организаций страны: партии (социалисты и «зеленые»), 
профсоюзы, «Группа Швейцария без армии», миротворческие организации и женские объединения, «Союз 
Швейцарских врачей» и организации, борющиеся с ростом числа самоубийств. «Традиция, по которой 
солдат получает свое оружие, уходя в запас, потеряла всякий смысл», говорит Рето Моосман (Reto 
Moosmann), секретарь «Группы Швейцария без армии» и член инициативного комитета. «Раньше 
считалось, что оружие дома поможет солдату, при объявлении мобилизации, при необходимости пробиться 
к месту сбора с опорой на огневую мощь личного оружия. Теперь никто в армии не исходит из таких 
сценариев». Всего, по данным этих организаций, в руках у частных лиц в Швейцарии находится 2,3 млн.ед. 
стрелкового оружия. Из этого количества только одна десятая часть приходится на солдат, проходящих 
службу в армии. Поэтому авторы инициативы требуют, чтобы все это оружие было в обязательном порядке 
сдано на хранение на специальные склады, в противном случае оно будет представлять «для взрослых и 
детей постоянную опасность». 

Оружейное лобби Швейцарии, например, организация Interessengemeinschaft Schiessen Schweiz 
(«Стрелковое общество Швейцарии» – IGS), категорически отвергает эту инициативу. Последнее слово, как 
всегда в Швейцарии, за народом. По данным минобороны Швейцарии (VBS), в 1989г. 57% опрошенных 
считали, что нахождение личного оружия дома имеет смысл. И это понятно – холодная война только 
закончилась. В мае 2008г. так считали только 38% опрошенных. Когда пройдет голосование по данной 
инициативе пока точно не известно. В Женеве вот уже год открыт специальный цейхгауз для того, чтобы 
каждый, кто захочет, мог бы сдать свое личное оружие на ответственное хранение. Пока не было 
сообщений о том, что женевцы начали в массовом порядке прощаться с оружием.  www.ruswiss.ch, 
24.2.2009г. 

– Несмотря на кризис в пред.г. швейцарский военно-промышленный комплекс продал за рубеж 
рекордное количество военных материалов. Самым большим клиентом стал Пакистан. Всего за 2008г. было 
заключено договоров поставок на 722 млн. франков, что означает практически удвоение по сравнению с 
2007г. (+55%). 

В Пакистан Швейцария продала военных материалов на 110 млн. франков, или почти в три раза 
больше, чем в 2007г. Речь идет, прежде всего, о весьма спорных поставках в эту страну систем 
противовоздушной обороны. Разрешение швейцарское правительство выдало еще в дек. 2006г., 
притормозив, однако, поставки с нояб. 2007 по апр. 2008гг. в связи с введением в Пакистане чрезвычайного 
положения. На втором месте после Пакистана следуют Дания (поставки на 84 млн. франков) и Германия 
(81 млн.). В рамках общего швейцарского экспорта военный экспорт является каплей в море и составляет 
только 0,35% от стоимости всего экспорта. В 1987г. эта цифра достигала 0,86%. В Швейцарии всегда 
существовало сильное народное движение с целью полного запрета вывоза военных материалов. 
Соответствующая народная инициатива все еще ждет своего выноса на референдум.  www.ruswiss.ch, 
4.2.2009г. 

– В рамках подготовки армейских кадров в Швейцарии все большее внимание уделяется 
особенностям иных религиозных традиций. Специально созданная армейская «Проектная группа 
психолого-педагогической службы» готовит сейчас материалы, в речь в которых идет об отношениях с 
солдатами и офицерами иного вероисповедания, прежде всего, в областях молитвы, праздников и приема 
пищи. 

Руководитель армейской «Проектной группы психолого-педагогической службы» (PPD) Петер 
Боллигер (Peter Bolliger) подчеркивает, что искусство интеграции граждан иной веры базируется на диалоге 
и готовности к компромиссу. Уже сейчас в некоторых швейцарских «учебках» (Rekrutenschulen) 
новобранцам мусульманской веры предоставляется специальная молельная комната. Некоторые воинские 
части учреждают так называемые «комнаты тишины» для всех, кому надо побыть наедине с собой и своей 
совестью. 

С другой стороны, сами мусульмане готовы подчиняться распорядку и сдвигать время молитвы на 
свободное от занятий и учебы время. Заявления на получение увольнения в пятницу, как правило, уже 
сейчас удовлетворяются почти всегда. То, что мусульмане и евреи не едят свинины, давно уже известно 
армейским поварам в Швейцарии. С другой стороны, трудно удовлетворить все религиозные тонкости в 
условиях армии, поэтому недавно была введена возможность выдавать желающим часть их продуктового 
пайка деньгами с тем, чтобы они сами себе готовили те блюда, которые находятся в соответствии с их 
верой. Очень часто мусульмане и евреи заботятся о себе заранее и привозят с собой из дома в армию 
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соответствующие продукты про запас. Другие страны, например Австрия, ушли в этом смысле гораздо 
дальше, пойдя даже на формирование частей исключительно из военнослужащих-мусульман. «Как видно, 
это система функционирует без проблем», – отмечает Боллигер. В швейцарской армии пока формирование 
похожих частей не дискутируется. Никто не может сказать точно, сколько мусульман служит в 
швейцарской армии. В соответствии с действующим в наст.вр. в Швейцарии законодательством при 
анкетировании военнослужащих вопросы о религиозных предпочтениях больше не ставятся.  

Петер Боллигер уверен, что демографические перемены, имеющие место в швейцарском обществе, 
не проходят для армии бесследно. «Уже сейчас есть немалое количество учебных подразделений с 
заметной долей рекрутов исламского вероисповедания», – говорит он. В 1990г., по данным 
общешвейцарской переписи, всего в Швейцарии насчитывалось 152 000 лиц, указавших на свою 
приверженность к исламу. В 2000г. таких граждан насчитывалось уже 310 000. Удвоение числа живущих в 
Швейцарии мусульман связано с усилением миграции из Косово, Боснии и Герцеговины, Республики 
Македония и Турции.  www.ruswiss.ch, 16.1.2009г. 

– Решение Федерального совета, правительства Швейцарии, озвученное президентом Швейцарской 
Конфедерации Паскалем Кушпеном, задействовать швейцарскую армию в борьбе против пиратов в 
Аденском проливе, вызывает у политических партий страны множество вопросов 

Президент швейцарской партии «Зеленых» Ули Лоенбергер (Ueli Leuenberger) заявил вчера в 
интервью агентству SDA, что такая задача с его точки зрения является «весьма проблематичной», ведь у 
Швейцарии, как известно, нет военного флота и нет международного мандата на проведение такого рода 
операций. Ich sehe nicht, welche Truppe da zum Einsatz kommen sollte («Я не вижу, какое подразделение 
конкретно можно было бы задействовать (против пиратов)»), – заявил он. Гери Мюллер (Geri Muller), член 
Внешнеполитической комиссии Национального совета (кантон Ааргау, «Зеленые») вообще считает такое 
намерение «абсурдной идеей». По его мнению, «милитаризация конфликта может привести к тому, что в 
будущем нападения пиратов будут сопровождаться гибелью людей». 

Как считает Гери Мюллер, попытка выставить участие швейцарских военных в борьбе против 
пиратов как «полицейскую акцию» есть «нечестный трюк», который нужен для того, чтобы обойти 
законодательство, запрещающее использование швейцарской армии за рубежом. Он требует 
предоставления парламенту возможности высказать свое мнение на этот счет. По мнению Йозефа Ланга 
(Josef Lang), представляющего группу Schweiz ohne Armee («Швейцария без армии») военная операция 
международных военных флотов у «африканского рога» есть «участие в новом издании старой 
колониальной политики». Проблема здесь не военная, с его точки зрения, а социальная, т.к. уничтожение 
поголовья рыбы в Аденском заливе невоздержанным и чрезмерным рыболовством привело к тому, что у 
населения не осталось средств к существованию. Социал-демократы в целом не имеют ничего против 
задействования армии против пиратов, однако и они опасаются ненужной «милитаризации» конфликта. 

«Народники» из SVP выступают резко против. По их мнению, посылка швейцарских 
военнослужащих в Сомали нарушила бы принцип швейцарского нейтралитета. Впрочем, если верить 
словам председателя Внешнеполитической комиссии Национального совета Бруно Цуппигера (Bruno 
Zuppiger – SVP/ZH), Швейцария могла бы рассмотреть возможность посылки вместо солдат полицейских 
сил. Демохристиане тоже ставят вопрос о том, в чьей компетенции находится защита судов от пиратов – 
армии или полиции, отмечая, что в любом случае в этой операции со стороны Швейцарии должны 
участвовать только добровольцы. Либералы из FDP не имели бы ничего против участия швейцарских 
военнослужащих в борьбе против пиратов. Однако окончательную свою позицию партия изложит только 
после тщательной перепроверки всех деталей.  www.ruswiss.ch, 22.12.2008г. 

ШВЕЦИЯ 

Армия, полиция 
– Правительство Швеции хочет внести изменения в закон о секретности с тем чтобы полиция и 

другие госслужбы могли обмениваться друг с другом информацией с целью эффективизации борьбы с 
организованной преступностью. По сообщению газеты «Свенска Дагбладет» министр юстиции Швеции 
Беатрис Аск рассчитывает представить законопроект об этом грядущей весной. 

Ожидается, что в нем будет меньше запретов на обмен информацией о персональных данных и 
экономическом положении лиц между государственными ведомствами, занимающимися борьбой с 
преступностью, такими как полиция, таможня, прокуратура, Главное налоговое управление и другие. 
 www.sr.se, 17.11.2009г. 

– Минобороны Грузии и Швеции выработали план сотрудничества в военной сфере. Консультации с 
грузинской стороной провел военный атташе Швеции Пар Блид. 

Шведского полковника принял замминистра обороны Грузии Николоз Вашакидзе. Дипломат также 
встретился с главой департамента по международным связям и евроатлантической интеграции МО 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 374

Марикой Лалиашвили и заместителем командующего военными учениями и образованием вице-
полковником Зазой Кеклия. 

Стороны обсудили перспективы военного сотрудничества между Грузией и Швецией, а также 
рассмотрели существующую в Грузии систему безопасности. Атташе по обороне Швеции покинет Грузию 
6 нояб.  ИА Regnum, 4.11.2009г. 

– Гендиректор шведской авиастроительной корпорации SAAB Бенгт Янер (Bengt Janér) в борьбе за 
тендер F-X2 решил сделать ставку на одно заявление министра обороны Бразилии Нелсона Жобимы 
(Nelson Jobim). Он отметил (aereo.jor.br), что глава бразильского оборонного ведомства придерживается 
мнения, что Бразилия не заинтересована в покупке истребителей «с полки», т.е. уже полностью 
разработанных, а желает принять участие в создании нового высокотехнологичного продукта. «После этого 
заявления мы пришли к выводу, что наше предложение является наиболее востребованным для Бразилии, 
т.к. наш истребитель (Gripen NG) находится в разработке, а два других конкурента (Rafale и Super Hornet) 
являются полностью готовыми продуктами». 

Конкуренция в тендере F-X2 нарастает с каждым днем. Командующий ВВС Бразилии бригадный 
генерал Хунити Сайто (Juniti Saito) заявил, что до конца нояб. комиссия ВВС по оценке представленных на 
тендер предложений завершит свою работу. 

Гендиректор SAAB вновь высказал мнение, что Швеция примет на себя обязательство изучить 
возможность приобретения 12 бразильских транспортных самолетов КС-390 для замены девяти самолетов 
С-130 Hercules. Поставки бразильских самолетов могут быть завершены до 2015г. 

Глава шведской компании заявил, что Швеция может оказать содействие в адаптации учебно-
тренировочных самолетов Super Tucano в качестве «учебных парт» для подготовки будущих пилотов 
Gripen NG. Янер оценил международный рынок истребителей в предстоящие 20 лет в объеме не менее 2000 
машин. По его словам, шведская компания займет как минимум 10% рынка.  www.militaryparitet.com, 
2.11.2009г. 

– Шведскому Управлению материально-технического обеспечения вооруженных сил (FMV) придется 
заново проводить тендер на поставку 113 боевых бронемашин, такое решение принял административный 
суд Стокгольма. 

В июне этого года тендер выиграла финская компания Patria. Шведский производитель военной 
техники BAE Systems Hägglunds обратился в административный суд по поводу нарушения правил тендера. 
По оценкам управления FMV, финские боевые машины лучше и дешевле отечественных, выпускаемых в 
г.Эрншельдсвик. Однако руководство фирмы BAE Systems Hägglunds утверждает, что по результатам 
тестов их техника превосходит технику конкурентов по многим параметрам.  www.sr.se, 29.10.2009г. 

– Компания Saab представила модель нового самолета дальнего радиолокационного обнаружения и 
управления (ДРЛОиУ) на базе военно-транспортного C-295. Как сообщает Flight Global, интерес к 
шведской разработке проявляют несколько государств, включая Польшу. 

Помимо C-295 компания Saab провела предварительное изучение возможности установки системы 
ДРЛОиУ Erieye на самолеты серии ATR. Ранее в качестве платформ для шведских радаров применялись 
авиалайнеры Saab 340 и Saab 2000. Планы по установке Erieye на самолеты с высоким расположением 
крыла были впервые обнародованы компанией Saab в июле на выставке Farnborough-2008. 

Система ДРЛОиУ Erieye способна обнаруживать цели на максимальной дальности до 450 км. при 
высоте полета 6 тысяч м. Эффективная дальность обнаружения целей типа «истребитель» составляет 300-
350 км. Основным элементом системы является импульсно-доплеровская радиолокационная станция с 
активной фазированной решеткой электронного сканирования. 

Потенциальными заказчиками летающего радара на базе C-295 в первую очередь являются страны, 
на вооружении которых уже состоят самолеты данного типа. В составе ВВС Польши имеется 9 C-295. Еще 
два военно-транспортных самолета испанского производства будут получены позднее. C-295 способен 
выполнять полет на высоте до 7600 м. Его крейсерская скорость превышает 480 км. в час. Практическая 
дальность полета достигает 4500 км.  www.weaponpower.ru, 20.10.2009г. 

– Шведские власти пока не получили никакого ответа на свой запрос о местонахождении 
противотанковых гранатометов AT-4, проданных Венесуэле в 1988г. «Шведское правительство на свой 
запрос о местонахождении противотанковых гранатометов пока не получило никакого ответа от 
венесуэльских властей. Однако мы продолжаем работать по дипломатическим каналам и не теряем 
надежды, что правительство Венесуэлы проинформирует нас по этому вопросу», – заявил в интервью 
венесуэльской газете El Nacional советник по политическим вопросам шведского посольства в Каракасе 
Томас Стромберг (Thomas Stromberg). 

Ранее вице-президент Колумбии Франсиско Сантос сообщил, что в ходе недавних рейдов в лагерях 
Революционно-вооруженных сил Колумбии (РВСК) были обнаружены противотанковые гранатометы AT-
4. Сантос отметил, что это происходит не в первый раз, когда на базах повстанцев удается обнаружить 
противотанковое оружие, поставленное Венесуэле из Европы. 
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Президент Венесуэлы Уго Чавес отверг все обвинения «безответственного соседа» и объявил об 
отзыве посла и большей части персонала дипмиссии Венесуэлы в Колумбии, а также заморозил поставки 
нефти в Колумбию по льготным ценам. 

Шведские власти установили, что противотанковые гранатометы AT-4 были проданы Венесуэле 
более 20 лет назад. По заявлению представителя шведского МИДа Андерса Йорле, правительство 
рассматривает попадание этого оружия в руки РВСК как серьезный инцидент и выясняют, является ли 
оружие, обнаруженное в Колумбии, тем самым, что было поставлено в Венесуэлу. Заявление шведских 
властей вызвало резко отрицательную реакцию Каракаса. Уго Чавес назвал этот факт «грязной 
провокацией, направленной на дискредитацию революционного правительства».  РИА «Новости», 
12.8.2009г. 

– Документы, проигнорированные Шведским управлением материально-технического обеспечения 
вооруженных сил (FMV), могут обернуться потерей сделки в 330 млн.долл. для шведского производителя 
военной техники компании Хэглундс (Hägglunds). Тендер на поставку 113 боевых бронемашин выиграла 
финская компания-конкурент Патриа (Patria). Руководство фирмы Хэгглундс утверждает, что по 
результатам тестов их техника превосходит технику конкурентов по многим параметрам. 

Компания Хэглундс подала в административный суд за нарушение правил тендера. Сначала 
управление заявило, что они не получили от Хэглундс нужных документов. Затем, когда выяснилось, что 
документы находились в их распоряжении уже давно, FMV заявило, что условия коммерческого 
предложения шведской фирмы были хуже. По словам управления оферта финской Патрии на поставку 113 
военных машин дешевле и лучше. Но Хэглундс утверждает, что управление не взяло в расчет миллионы 
крон, которые по их оферте должны были вернуться в государственную казну, взамен общественных 
средств, инвестироваанных в Хэглундс на разработку этой техники.  www.sr.se, 8.7.2009г. 

– На сайте шведской обороны сообщается о предупреждении 500 чел. о предстоящем увольнении. Не 
указывается ни род войск, ни дислокация частей, где планируется сокращение штатов. Сообщается лишь, 
что это связано с изменением структуры вооруженных сил. Директор отдела кадров Патрик Дале/Patrik 
Dahle пишет, что это сокращение – только первый шаг и касается логистики, информационной и 
экологической служб. Предположительно, сокращение штатов связано с предстоящим переходом Швеции 
на профессиональную армию. 

Личный состав будет сокращен в дальнейшем при закрытии военно-морских частей в Мальме, Висбю 
и Карлскруне. Повлияет это со временем и на ВВС страны.  www.sr.se, 29.6.2009г. 

– Управление материально-технического обеспечения вооруженных сил Швеции решило заказать 
113 боевых бронемашин в Финляндии, у финского производителя Patria. Заказ обойдется шведской казне в 
240 млн. евро. 

По оценкам управления, финские боевые машины лучше и дешевле отечественных, выпускаемых в 
г.Эрншельдсвик. Это решение должно утвердить осенью шведское правительство. Парламентский 
уполномоченный оппозиционной социал-демократической партии в вопросах индустриальной политики 
Томас Энерут призвал правительство изменить планы закупки в пользу шведского производителя. «Нам 
необходима отечественная оборонная промышленность, если мы хотим проводить заслуживающую 
доверия политику нейтралитета», – заявил он.  www.sr.se, 26.6.2009г. 

– Риксдаг отменяет всеобщую воинскую повинность в мирное время. Швеция переходит на 
профессиональную армию. Об этом шведский парламент проголосовал 16 июня. Парламентская экспертиза 
представляет свои предложения. Не рано ли хоронить всеобщую воинскую повинность и писать 
трогательные некрологи системе, которая служила Швеции более ста лет, не рано ли играть «отбой»? 

Система всеобщей воинской повинности просуществовала в Швеции 108 лет. С 1901г. До сих пор 
63% населения ее поддерживают. Число призываемых ежегодно парней постоянно сокращается. 

За 10 лет с 1997 до 2007 количество призывников упало с 27000 до 4700 чел. То есть, из каждого 
поколения 18-летних, повестки получают всего 10%. Поэтому анахронизмом стал закон о всеобщей 
повинности и угрозе тюремного заключения за отказ от военной службы. Давно никого в тюрьму не 
сажают, и те парни, которые не хотят носить оружие по причинам религиозно-этического характера, могут 
отслужить свои 7 месяцев в детском саду или на кухне. 

Положительные стороны реформы: расширение возрастной структуры армии – добровольцами могут 
быть все, а не только 18-летние призывники. Это – в свою очередь приведет к более зрелому командованию 
– со временем. А кроме того падет последняя бастилия армейской дискриминации: не только женщины, как 
сейчас, но и мужчины могут быть добровольцами. 

1 июля 2010г. предлагается ввести для будущих «контрактников» обязательные три месяца военного 
обучения. После «учебки» можно будет – опять-таки добровольно – выбирать путь: либо в офицеры – 
учиться дальше, либо в часть быстрого реагирования. За плату и по контракту. По-прежнему остается 
22000 народных ополченцев (наподобие Гражданской обороны, но имеющих дома оружие), добровольно и 
бесплатно готовых оборонять свою страну. А в случае необходимости мобилизовать все 50000 можно 
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будет за одну неделю. Всеобщая воинская повинность может быть вновь задействована в критической для 
Швеции ситуации.  www.sr.se, 24.6.2009г. 

– Швеция готова направить и в будущем году подразделение своих военно-морских сил на борьбу с 
пиратами у берегов Сомали, желательно вместе с подразделениями других североевропейских стран, 
сообщил в интервью программе новостей Шведского радио министр обороны страны, консерватор Стен 
Толгфорс. 

Сейчас в Аденском проливе патрулируют два шведских корвета и судно поддержки, 150 шведских 
моряков. Глава шведского оборонного ведомства подчеркнул: важно, чтобы Швеция продемонстрировала 
качества лидера, вступая с 1 июля в права государства-председателя Европейского Союза.  www.sr.se, 
16.6.2009г. 

– Швеция ведет переговоры с НАТО, Норвегией и Финляндией о присоединении к системе северо-
европейской противовоздушной обороны, пишет в дискуссионной статье в сетевой версии газеты «Дагенс 
Нюхетер» министр обороны Швеции Стен Толгфорс. К этой системе могут быть подключены и страны 
Балтии. Это позволит улучшить дальнейшие возможности сотрудничества стран Балтии и Европейского 
севера в военно-воздушных учениях и развитии сил быстрого реагирования. Шведский Риксдаг обсуждает 
направление развития оборонной политики страны.  www.sr.se, 12.6.2009г. 

– Высокопоставленный руководитель шведского общества Красного креста подозревается в 
причинении этой благотворительной организации финансового ущерба в особо крупном размере, сообщает 
Шведское радио. 

Две недели назад в шведском Красном кресте началось внутреннее расследование, в ходе которого 
выяснилось, что организация в течение определенного времени недополучала предназначенные ей 
средства. Подозреваемый выставлял поддельные счета и деньги уходили на другие реквизиты. Об этом уже 
сделано заявление в полицию. Гендиректор организации Кристер Сеттергрен (Christer Zettergren) признает, 
что случившееся плохо отразится на имидже благотворительной организации.  www.sr.se, 10.6.2009г. 

– На севере Швеции начались авиационные учения НАТО «Лойал Эрроу». В конце прошлой недели 
приземлился первый иностранный самолет, а в Ботнический залив вошел британский авианосец 
«Илластриус». В Швеции прошли демонстрации протеста против этих учений. В крупнейших учениях, 
какие только проводились в финско-шведском Ботническом заливе, примет участие 50 самолетов и 2000 
чел., считая и экипаж авианосца. 

Центром учений станет база F21 в районе Лулео, но будут задействованы также военные аэродромы в 
Буде (Норвегия) и Рованиеми (Финляндия). В Швеции учения встретили демонстрации протеста. Еще 
раньше в Швеции проводились морские учения НАТО, но учения ВВС проводится в нейтральной стране 
впервые. Как сообщает Телевидение Швеции, в Лулео появилась организация под названием «НАТО вон из 
Швеции», которая провела демонстрации протеста против использования провинции Норботтен в качестве 
полигона. 

«Эти учения можно воспринять как крайнюю провокацию, – сказала представитель организации 
Анна-Карин Гудмундсон, сообщает Радио Швеции», – Баренцрегион и Арктика – особо критичные районы. 
При всех разговорах о таянии льдов и борьбе за природные ресурсы это может выглядеть как демонстрация 
силы со стороны НАТО. 

Министр обороны Швеции Стен Толгфорс отрицает, что учения являются шагом навстечу НАТО: 
«Это учения по преодолению кризисной ситуации, проводимые по мандату ООН. Целью является 
тренировка проведения операций с другими странами, и никакой связи с вопросом о членстве Швеции в 
НАТО здесь нет», – сказал он. 

Саамов, самый многочисленный коренной народ севера Швеции, возмутил тот факт, что в легенде 
учений «неприятельскому государству» присвоено название «Лапистан», поэтому они присоединились к 
демонстрациям протеста.  www.barentsobserver.com, 8.6.2009г. 

– На севере Швеции в провинции Норрланд начались крупнейшие до сих пор в Швеции учения 
военно-воздушных сил НАТО «Верная стрела») Loyal Arrow. Они продлятся до 16 июня. Кроме Швеции в 
них участвуют Норвегия, Великобритания, Польша, ФРГ, Турция, Португалия, Италия и Соединенные 
Штаты. В «Верной стреле» задействованы 2000 чел., 50 самолетов и британский авианосец. Левые, 
«зеленые» и Общество защиты мира и сторонников третейского суда Швеции выступили против 
проведения этих учений.  www.sr.se, 8.6.2009г. 

– По данным ООН, в плену у сомалийских пиратов сейчас время находятся не менее 16 судов и 270 
моряков развных национальностей. Ныне к коалиции военно-морских сил 16 стран в Аденском заливе 
примкнули три шведcких военных судна – корветы «Стокгольм» и «Мальме», а так же судно техническолй 
поддержки «Троссе». Они прибыли в порт Джибути еще на прошлой неделе, а сегодня, в пятницу, вышли 
на четырехмесячное боевое дежурство в воды Аденского залива. 
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Их главная задача – охранять транспортные суда, перевозящие продовольстве в рамках программы 
ООН» World Food» – от 45 до 55 тыс.т. продовольствия поступает морем в качетсве гуманитарной помощи 
в Сомали ежемесячно. 

По словам капитан-командора Магнуса Йонссона, миссия всех военных судов западных стран в 
Аденском заливе – препятствовать вылазкам сомалийских пиратов. Оружие разрешено применять только с 
целью самообороны. 

Ранее в швесдкой печати появились тревожные сообщения о том, что шведские суда слабо 
приспособлены для противостояния атакам пиратов. Быстроходные корветы оснащены оружием дальнего 
боя – пушками, ракетами и торпедами, однако корпуса шведских кораблей не выдержат ближней атаки с 
воды – автоматная очередь из Калашникова может пробить бортовую сталь. Поэтому перед походом в к 
берегам Африки решено было оснастить корветы крупнокалиберными пулетами, которые поместили на 
место сонаров, предназначенных для охоты за подводными лодками. 

В этом году шведская гуманитарная помощь Сомали составила 148 млн. крон. Бюджет операции по 
мирному экскорту морского транспорта в Аденском заливе – 290 млн. крон.  www.sr.se, 15.5.2009г. 

– Шведский парламент постановил повысить максимальное определенное во времени наказание за 
убийство до 18 лет. Ранее в шведском законодательстве верхней границей было 10 лет лишения свободы. 
Высшей мерой наказания в Швеции является пожизненное заключение. 

Новая верхняя граница распространяется и на такие тяжкие преступления, как похищение людей, 
злостный саботаж, поджог и шпионаж с отягчающими обстоятельствами и другие. Если преступление 
совершено человеком в возрасте ниже 21г., то максимальным определенным во времени наказанием 
является 14 лет тюремного заключения. Новый закон вступит в силу 1 июля.  www.sr.se, 14.5.2009г. 

– Самолеты многих авиакомпаний, доставляющие гуманитарную помощь в зоны конфликтов, 
используются и для контрабанды оружия, иногда даже в те же самые районы. Об этом сообщается в 
докладе шведского института исследования проблем мира Sipri. 

Существует список двухсот компаний, которые занимаются нелегальной доставкой оружия, а также 
контрабандой драгоценных камней и наркотиков. Согласно докладу института Sipri, 90% из них 
используются Евросоюзом и ООН для доставки гуманитарной помощи, иногда даже одним и тем же 
рейсом с контрабандными товарами. Ученые института Sipri требуют ужесточения правил 
предварительной проверки самолетов этих компаний.  www.sr.se, 12.5.2009г. 

– В крупнейших военных авиационных учениях, какие только проводились в Ботническом заливе, 
примет участие британский авианосец с 50 с лишним истребителями на борту. Учения НАТО под 
названием Loyal Arrow, которые пройдут с 8 по 16 июня, принимает Швеция. Центром учений станет база 
F21 в районе Лулео. В учениях будет задействован британский авианосец «Илластриус». Учения, в которых 
участвуют десять стран, будут проходить на севере Швеции, Норвегии и Финляндии. 

В качестве баз послужат также военные аэродромы в Буде (Норвегия) и Рованиеми (Финляндия), 
сообщает газета Vk.se. В учениях примет участие более 2000 военнослужащих, 1000 из которых несет 
службу на борту авианосца. «Наша задача – подготовить подразделения и личный состав к авиационным 
операциям, а также подготовить силы реагирования НАТО (NRF)»,- сообщила газете представитель 
шведской базы F21 Сара Бурулаге.  www.barentsobserver.com, 7.5.2009г. 

– «Учения НАТО, запланированные на лето на Севере Швеции, снизят уровень безопасности в 
регионе», – заявила председатель шведского Общества защиты мира Анна Эк (Anna Ek). Об этом сообщает 
Шведское радио со ссылкой на информационное агентство ТТ. 

Речь идет о военных учениях под эгидой Североатлантического альянса, запланированых на июнь. В 
них примут участие 2 тыс. военных из десяти стран, 50 военных самолетов и британский авианосец HMS 
Illustrious. 

Лидер шведского Общества защиты мира полагает, что правительство Швеции совершило ошибку, 
разрешив проведение таких крупномасштабных маневров на территории страны. Соседние государства 
могут расценить это как угрозу со стороны Швеции, сказала Анна Эк.  www.sr.se, 16.4.2009г. 

– Законопроект о крупнейшем за последние десятилетия обновлении шведских вооруженных сил 
вынесен на обсуждение риксдага. Кардинальное изменение структуры шведских вооруженных сил должно 
быть завершено к 2014г. закон о всеобщей воинской повинности замораживается; пятикратное увеличение 
числа солдат; пятидисятысячная армия с боеготовностью порядка одной недели; увеличение числа 
маневренных батальонов; вооруженные силы, способные защитить всю Швецию, а также участвовать в 
миротворческих операциях. 

Таковы основные направления шведской обороны будущего, представленные сегодня в форме 
pаконопроекта главой оборонного ведомства, консерватором Стеном Толгфорсом парламенту страны. 
Военная реформа проводится без дополнительных ассигнований в бюджет шведских вооруженных сил. 

Левая оппозиция настроена критично. Спикер экологической партии «зеленые» Петер Эрикссон 
заявил: «Новая военная доктрина основывается на том, что война в Грузии внесла новую составляющую в 
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представления о внешней угрозе Швеции и на том, что мы постоянно должны находиться в состоянии 
высшей боевой готовности, даже большей, чем в годы холодной войны. Это неприемлемый анализ». 
 www.sr.se, 19.3.2009г. 

– Радиоаппаратура, установленная на новых шведских истребителях JAS Gripen, не предназначена 
для отправки и получения шифрованных сообщений. Все переговоры могут осуществляться лишь 
открытым текстом. 

Согласно информации, полученной редакцией новостей шведского радио Ekot, первая модель 
истребителя Gripen A/B была оборудована шифровальными системами, позволявшими принимать 
сообщения из центра полетов, однако, в модели С/D, аппаратура которого приспособлена для 
взаимодействия с самолетами НАТО, эти приборы исчезли. По словам Торгни Фельтхаммара, 
ответственного конструктора JAS, это стало прямым следствием сокращений ассигнований на оборону. 
 www.sr.se, 20.2.2009г. 

– Правительство Швеции на своем очередном заседании поручило Командованию шведских 
вооруженных сил выделить в 2009 фин.г. 800 000 крон, 80 тысяч евро, в фонд НАТО на развитие 
контингента Сил безопасности Косово, Kosovo Security Force. 

Косовские легко вооруженные силы безопасности будут состоять из 2500 чел., в их задачи войдет и 
проведение спасательных работ в случае гражданских аварийных ситуаций. Шведские вооруженные силы 
обязаны по заданию правительства Швеции, кроме выполнения своих миротворческих функций в Косово, 
способствовать развитию структур безопасности в стране.  www.sr.se, 12.2.2009г. 

– Швеция и еще пять европейских государств нарушили нормы ЕС и обязаны будут вылатить 
Евросоюзу таможенные пошлины за импорт оружия. Таковы рекомендации суда Европейских Сообществ и 
генерального адвоката суда Еропейских Сообществ. 

Тяжба между комиссией ЕС и Швецией, Германией, Финляндией, Италией, Грецией и Данией 
затянулась на несколько лет. Вышеперечисленные страны, ссылаясь на принцип свободного продвижения 
товаров, отстаивали принципы беспошлинной торговли в рамках ЕС и отказывались представлять 
Брюсселю полные декларации импортируемых предметов оружия, ссылаясь так же на защиту своих 
военно-политических интересов. 

Генеральный адвокат суда Европейских Сообществ заявил, что не признает этого аргумента, 
утверждая, что никакой торговый договор, каким бы конфеденциальным он ни был, не освобождает от 
уплаты таможенных пошлин.  www.sr.se, 10.2.2009г. 

– Оборонное производство шведского концерна SAAB выступило с коммерческим предложением 
бразильским ВВС, сообщает отделение шведского радио губернии Эстергетланд. Шведы предлагают 36 
многоцелевых боевых самолетов JAS- 39 «Gripen»(гриф). 

В сообщении для прессы концерн пишет, что Бразилии предлагается мощное промышленное 
сотрудничество с позитивными эффектами для бразильской оборонной промышленности, путем участия в 
развитии, производстве и обслуживании самолетов. Несколько недель назад были разрушены планы 
SAABа по продаже JAS-39 Норвегии: норвежцы предпочли американские «фантомы».  www.sr.se, 
2.2.2009г. 

– Продолжается сокращение шведской обороны. Главнокомандующий Хокан Сюрен (Hakan Syren) 
намерен предложить свой взгляд, который базируется на правительственных указаниях по планированию 
на период 2010-14гг. Сокращения в ВМФ и ВВС, и всего 12 000 солдат, вот что останется в шведской 
обороне, по сравнению с тем полумиллионом человек, которых Швеция, в случае необходимости, могла 
демобилизовать в прежние годы. 

20 лет назад на оборону Швеции выделялось 2,5% от Валового Национального Продукта страны, и 
это была самая высокая цифра среди стран северной Европы. Сейчас Швеция, оставаясь нейтральной 
страной, и все теснее сотрудничает со странами Евросоюза.  www.sr.se, 28.1.2009г. 

ШРИ-ЛАНКА 

Армия, полиция 
– Более 20 тыс. мирных жителей стали жертвами резни, в которую превратилась заключительная 

военная операция, организованная правительством Шри-Ланки против боевиков движения «Тигры 
освобождения Тамил Илама» (ТОТИ), пишет в пятницу британская «Таймс» со ссылкой на данные 
собственного расследования. По подсчетам британской газеты, это число в три раза превышает количество 
жертв среди мирного населения, представленное официальными властями. 

Представители командования Шри-Ланки настаивают, что правительственные силы прекратили 
использование тяжелого вооружения 27 апреля, когда в «зоне безопасности», разделявшей позиции 
правительственных войск и боевиков ТОТИ, оказались 100 тыс. мирных жителей. Официальные 
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представители Шри-Ланки заявляют, что причиной гибели гражданского населения стали сами 
«тамильские тигры», использовавшие их в качестве живого щита. 

«Таймс» утверждает, что аэрофотоснимки, официальные документы, свидетельские показания и 
показания экспертов свидетельствуют об ином. С момента жесткого натиска на ТОТИ в конце апреля и на 
протяжении трех недель, пока шла операция, командование правительственных войск надежно закрыло 
мировым СМИ доступ к зоне боевых действий. Затем Шри-Ланка объявила о конце 26-летней гражданской 
войны и победой над ТОТИ. 

Конфиденциальные данные, полученные ООН у «тамильских тигров», свидетельствуют, что к концу 
апреля в «зоне безопасности» число погибших мирных жителей достигло 7 тыс.чел. Источник в ООН 
сообщил «Таймс», что до 19 мая, когда стало известно о гибели лидера ТОТИ Велупиллаи Прабхакарана, в 
зоне боев ежедневно расставались с жизнью, в среднем, 1 тыс.чел. С такой оценкой согласился священник 
римско-католической церкви отец Амалрадж, покинувший «зону безопасности» в месте с другими 
беженцами 16 мая и направленный затем в лагерь для перемещенных лиц «Маник Фарм». А по словам 
источника в ООН, число мирных жертв военной операции на Шри-Ланке может даже превысить 20 
тыс.чел.  

Британские военные эксперты, изучив аэрофотосъемку мест обстрела в «зоне безопасности», 
представленные «Таймс», заявили, что артиллерия и минометы боевиков не могли нанести такой сильный 
ущерб, а места и расположение воронок показывают, что огонь по мирным жителям велся с позиций шри-
ланкийской армии. Совет по правам человека ООН освободил Шри-Ланку от всех обвинений в нарушении 
прав человека в ходе военной операции, напоминает «Таймс».  Interfax, 29.5.2009г. 

– За последние три года в ходе военных действий против мятежников движения «Тигры 
освобождения Тамил Илама» (ТОТИ), погибли 6,2 тыс. военных и полицейских, заявил в пятницу министр 
обороны страны Готабхая Раджапаксе. По словам Г.Раджапаксе, финальная фаза операции против 
повстанцев началась в авг. 2006г. «С тех пор службы безопасности, включая армию, ВВС, ВМС, полицию и 
силы гражданской обороны, потеряли убитыми 6 261 чел., еще 29 551 чел. был ранен», – сказал глава 
минобороны Шри-Ланки. 

Точных данных о потерях со стороны «тамильских тигров» не существует, по разным оценкам этот 
показатель колеблется в пределах от 15 тыс.чел. до более чем 22 тыс. Общее количество жертв боевых 
действий, продолжавшихся в течение 26 лет, составляет, по меньшей мере, 80 тыс.чел., сообщает 
британская телерадиокорпорация Би-би-си. 

В Шри-Ланку прибывает генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун для того, чтоб обсудить судьбу 
275 тыс. перемещенных жителей страны. Власти Шри-Ланки в минувшие выходные объявили о полной 
победе над мятежниками после того, как армия захватила последний район на северо-востоке страны, 
удерживавшийся боевиками ТОТИ и уничтожила все руководство «тамильских тигров», включая их лидера 
Веллупилаи Прабхакарана.  Interfax, 22.5.2009г. 

– Представитель минобороны Шри-Ланки заявил об уничтожении четверых лидеров повстанческого 
движения «Тигры освобождения Тамил-Илама». В числе убитых оказался сын лидера движения 
Велупиллая Прабхакарана Чарлз Энтони, передает BBC. 

Президент Шри-Ланки Махинда Раджапаксе собирается объявить о победе над тамилами 19 мая. 
Группировка «Тигры освобождения Тамил-Илама» ведет борьбу за независимость тамильского государства 
с 1972г.  ИА Regnum, 18.5.2009г. 

– Президент Шри-Ланки объявил о победе армии над «тамильскими тиграми» после 26 лет 
кровопролитной гражданской войны. Во время своего визита в Иорданию Махинда Раджапаксе заявил, что 
он вернется в страну, полностью свободную от боевиков, сообщает Русская служба Би-би-си. 

Президент не сказал ни слова об участи последних оставшихся боевиков и их командиров, 
отброшенных на небольшой участок береговой территории на северо-востоке страны. Более 70 тысяч 
человек погибло в ходе этого конфликта. Власти Шри-Ланки заявили, что 18 тыс. мирных жителей 
находились в зоне конфликта в течение последних 48 часов. 

На небольшом участке береговой территории на северо-востоке страны до сих пор продолжают 
оставаться «тамильские тигры». Они могут быть готовы сражаться не на жизнь, а на смерть. ООН и лидеры 
стран Запада призвали правительство Шри-Ланки проявить сдержанность в преследовании «тамильских 
тигров» после военной победы над ними.  ИА Regnum, 17.5.2009г. 

– Военные Шри-Ланки заявили, что все мирные жители смогли покинуть зону боевых действий на 
севере острова, где идут бои с сепаратистами «Тигры освобождения Тамил Илама» (ТОТИ), сообщает 
агентство Ассошиэйтед Пресс. 50 тыс. этнических тамилов, которые являются мирными жителями, 
эвакуировались из зоны боев за последние три дня. Военные продолжают вести бои с отдельными 
формированиями сепаратистов, сообщил представитель военного командования офицер Удаи 
Нанаяаккары. 
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Сепаратисты продолжают оказывать сопротивление, несмотря на вчерашнее заявление президента 
Шри-Ланки о победе над «тиграми». Ланкийские военные утверждают, что, по меньшей мере, 70 членов 
сепаратистской группировки были уничтожены в воскресенье при попытке вырваться из окружения войск. 

По словам представителя военного командования Шри-Ланки Удаи Нанаяаккары, когда окруженные 
правительственными войсками на севере острова сепаратисты предприняли попытку прорваться, 
военнослужащие уничтожили несколько десятков боевиков. Пока обнаружены 70 тел. 

Гражданская война на Шри-Ланке продолжается с 1983г. и унесла жизни 80 тыс. чел. Три года назад 
войска начали массированное наступление на позиции сепаратистов. Полный разгром нескольких сотен 
«тигров», которые раньше контролировали четверть территории Шри-Ланки, затрудняло присутствие на 
месте боевых действий попавших в окружение мирных жителей.  РИА «Новости», 17.5.2009г. 

– Шри-Ланка заказала в России военно-транспортные вертолеты и другое вооружение, сообщил в 
эксклюзивном интервью РИА Новости секретарь минобороны Шри-Ланки Готабая Раджапакса. «Мне 
удалось договориться о предоставлении кредитной линии для минобороны на закупку военного 
оборудования, в первую очередь – вертолетов для ВВС, а также других видов вооружений», – сказал 
собеседник агентства. 

По его словам, заказ уже оформлен. «Эти вертолеты мы уже заказали», – сказал Раджапакса. Он не 
уточнил сумму сделки и количество заказанной техники, сообщив, что «в первую очередь нужны 
вертолеты для переброски военнослужащих». «В будущем они нам понадобятся. Мы уже и так 
эксплуатируем такую технику, как Ми-17, Ми-24, и мы хотим получить больше», – сказал Раджапакса. 

Большой интерес для Шри-Ланки, по его словам, представляет обучение ланкийских офицеров на 
курсах в России. «Я посетил некоторые российские военные училища и нашел их очень 
профессиональными. Обучение военных также очень важно и будет очень нам полезным», – сказал 
Раджапакса. 

Он также выразил готовность поделиться с Россией опытом, накопленным войсками Шри-Ланки за 
десятилетия боевых действий в лесах на севере и востоке острова. «Хотелось бы довести отношения до 
такого уровня, когда мы смогли бы обмениваться опытом», – сказал он подчеркнув готовность наращивать 
отношения между вооруженными силами двух стран. 

Одним из возможных направлений сотрудничества Раджапакса назвал помощь в разминировании 
северных территорий. «Мы запросили в России эту помощь и с радостью ее примем», – сказал он.  РИА 
«Новости», 15.5.2009г. 

– Генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун направил своего спецпосланника Виджая Намбиара в 
Шри-Ланку, где в зоне вооруженного противостояния между правительственными войсками и 
тамильскими сепаратистами оказались свыше 100 тыс. гражданских лиц, передают «Вести». 

Ранее в ООН неоднократно выражали озабоченность по поводу нежелания лидеров тамильской 
сепаратистской организации «Тигры освобождения «Тамил илама» (ТОТИ) создать условия для выхода 
мирных жителей из зоны боев на северо-востоке страны. 

Отряды повстанцев, которые добивались создания независимого государства для тамильского 
меньшинства, удерживают свои позиции на небольшой территории площадью всего 20 кв.км., ставшей их 
последним оплотом в Шри-Ланке. Ланкийское командование рассчитывает нанести сепаратистам 
окончательное поражение и, тем самым, подвести черту под гражданской войной, продолжавшейся 25 лет и 
унесшей 80 тыс. жизней.  Росбалт, 17.4.2009г. 

– Правительство Шри-Ланки решило приостановить проведение боевой операции против боевых 
подразделений «тамильских тигров» на севере острова на время наступающих двухдневных новогодних 
торжеств, передают информагентства. 

Это решение, позволяющее мирным жителям покинуть зону конфликта, приурочено к празднованию 
Нового года, которое по календарю этой страны начинается 13 апреля и длится два дня. Решение о 
временном перемирии было принято после специального заседания правительства, возглавляемого 
президентом Махиндой Раджапаксе. 

Международное давление на руководство страны по поводу того, что необходимо дать десяткам 
тысяч мирных жителей возможность безопасно покинуть зону боевых действий, возрастает. Также в 
западноевропейских столицах продолжаются многотысячные акции протестов тамилов, требующих 
остановить правительство Шри-Ланки. 

Десятки тысяч гражданских лиц попали под перекрестный огонь правительственных войск Шри-
Ланки и боевиков из движения «Тигры освобождения Тамил-Илама» в небольшом районе на побережье 
Муллаитиву, где запрещено открывать огонь. По данным правозащитной организации Human Rights Watch 
по меньшей мере 128 мирных жителей были убиты и 700 получили ранения. 

«Тамильские тигры» борются за создание на части территории острова независимого государства 
Тамил-Илам. Ранее правительственным силам удалось вытеснить боевиков организации «Тигры 
освобождения Тамил-Илама» в «зону безопасности» на северо-восточном побережье острова. 
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Правительственными силами занят последний подконтрольный боевикам город – Путуккудийируппу. 
«Зона безопасности», площадь которой составляет 20 кв. км., была установлена по решению правительства 
для защиты мирных граждан.  БЕЛТА, 13.4.2009г. 

– Террорист-смертник подорвал себя в мечети города Акурасса на юге Шри-Ланки, передает РИА 
«Новости». СМИ сообщают, что погибли 8 чел., ранены 20, в т.ч. министр телекоммуникаций страны. 

Итар-ТАСС отмечает, что в момент взрыва в мечети находились несколько министров и других 
правительственных чиновников. 

Правоохранительные органы подозревают, что теракт осуществил активист разгромленной 
сепаратистской группировки «Тигры освобождения Тамил Илама» (ТОТИ). Подробности инцидента пока 
не сообщаются. 

Группировка ТОТИ была основана в 1976г. на волне этнического конфликта между тамильским 
меньшинством и сингальским большинством. ТОТИ борется с правительством Шри-Ланки 
террористическими методами, с 1983г. добиваясь независимого тамильского государства на севере острова. 
За время конфликта погибли более 70 тыс.чел.  Росбалт, 10.3.2009г. 

– Командование армии Шри-Ланки сообщило о захвате последнего крупного города на севере 
страны, который находился под контролем тамильских сепаратистов из организации «Тигры освобождения 
Тамил-Илама». 

Индийская газета «Таймс оф Индиа» в среду приводит сообщение пресс секретаря минобороны Шри-
Ланки Кехелии Рамбуквеллы, который заявил о том, что после тяжелых боев армия захватила накануне 
г.Путукудийруппу. Теперь, по его словам, под контролем «тамильских тигров» находятся лишь несколько 
деревень. По мнению представителей вооруженных сил Шри-Ланки, окончательное подавление 
«тамильских тигров» – дело даже не недель, а дней.  Interfax, 25.2.2009г. 

– Подразделения армии Шри-Ланки ведут уличные бои в г.Путуккудияруппу последнем крупном 
населенном пункте, остающемся под контролем тамильских сепаратистов, сообщило ланкийское 
минобороны. Атака города осуществляется одновременно с трех направлений силами закаленных в боях 58 
и 53 дивизий, а также тактической группы номер 4. Войска на протяжении последних нескольких недель 
ведут осаду города, пытаясь прорвать оборонительные рубежи с севера, юга и запада.  

Некогда казавшаяся непобедимой группировка «Тигры освобождения Тамил Илама» (ТОТИ) за три 
года поражений потеряла 97% подконтрольной ей территории и сейчас отчаянно сопротивляется 
наступающим войскам на клочке земли площадью 70 кв.км. Путуккудияруппу стал последним оплотом 
сепаратистов. «Тигры» превратили поселок в укрепрайон. Наступление правительственных войск 
сдерживает не только ожесточенное сопротивление загнанных в угол боевиков, но и 70-80 тыс. мирных 
жителей, которых сепаратисты используют в качестве «живого щита».  

По данным ланкийской разведки, бессменный лидер «тигров» Велупиллаи Прабхакаран находится в 
городе, откуда осуществляет руководство мятежниками. На этой неделе власти отвергли предложение 
боевиков о перемирии и подтвердили намерение довершить разгром сепаратистов и положить конец 25-
летней гражданской войне. Группировка ТОТИ была основана в 1976г. на волне этнического конфликта 
между тамильским меньшинством и сингальским большинством. Ее лидер Велупиллаи Прабхакаран 
поставил задачу создания Илама – независимого государства этнических тамилов в населенных 
преимущественно тамилами районах северной и восточной частей Шри-Ланки. Жертвами вооруженного 
конфликта стали 80 тыс. чел.  РИА «Новости», 24.2.2009г. 

– Тамильская террористка-смертница подорвала себя на пункте пропуска для беженцев из 
подконтрольной тамильским сепаратистам зоны на севере Шри-Ланки, погибли как минимум 16 
военнослужащих и восемь мирных жителей, сообщили в пресс- службе минобороны страны. Более тыс. 
мирных жителей погибли или были ранены за последние несколько недель в результате боевых действий 
между армией Шри-Ланки и тамильскими сепаратистами на севере страны. Это вторая за последние три 
дня атака «ходячих бомб», выдающих себя за мирных жителей, которые спасаются от боевых действий 
между войсками и боевиками сепаратистской группировки «Тигры освобождения Тамил Илама» (ТОТИ).  

В минувшую пятницу рядом с солдатами взорвался мальчик-смертник, ранив одного солдата. 
«Сегодня 11.30 (9.00 мск) женщина-смертница, которая скрывалась среди беженцев, подорвала себя на 
пункте пропуска, где проходила проверка гражданских лиц», – сказал сотрудник пресс-службы. По 
последним данным, атака произошла в районе недавно отбитого у боевиков населенного пункта 
Вишвамаду, который находится западнее линии фронта. В результате подрыва погибли как минимум 16 
военнослужащих и восемь мирных жителей, ранения получили более 20 беженцев. Количество раненых 
солдат уточняется. «Среди погибших и раненых мирных жителей, в основном, женщины и дети», – сказал 
пресс-секретарь минобороны Удай Нанаяккара. 

За четверть века гражданской войны сотни «ходячих бомб» подорвались вместе с солдатами и 
полицейскими. Камикадзе также таранят начиненными взрывчаткой катерами корабли военно-морских сил 
Шри-Ланки. Армия Шри-Ланки выдавила боевиков на «пятачок» земли на северо-востоке острова 
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площадью 200 кв.км. между г.г. Килиноччи и Мулайттиву. Там, прикрываясь мирными жителями, боевики 
ожесточенно сопротивляются наступающим войскам. Наступление войск сдерживают от 100 до 200 тысяч 
мирных жителей, которых боевики используют в качестве «живого щита».  

Как сообщил Удай Нанаяккара, за последние восемь дней на подконтрольную правительству 
территорию вышли 20 тыс. мирных жителей. Группировка ТОТИ была создана в 1976г. на волне 
этнического конфликта между тамильским меньшинством и сингальским большинством. Жертвами 
вооруженного конфликта стали не менее 80 тыс. чел. Президент Шри-Ланки Махинда Раджапакса, 
выступая на минувшей неделе по случаю 61 годовщины обретения страной независимости, выразил 
уверенность, что армия покончит с группировкой в считанные дни.  РИА «Новости», 9.2.2009г. 

– Сопротивление боевиков сепаратистской группировки «Тигры освобождения Тамил Илама» 
(ТОТИ) будет сломлено в ближайшее время, заявил президент Шри-Ланки Махинда Раджапакса. «Я 
уверен, что через несколько дней мы решительно победим террористические силы, которые многие 
неоднократно называли непобедимыми», – сказал Раджапакса, выступая в среду по случаю 61 годовщины 
независимости Шри-Ланки от британского владычества. Под напором армии боевики оказались 
блокированы на северо-востоке острова на территории площадью 200 кв.км.  

«За 2,5 года мы сумели почти полностью покончить с трусливыми террористическими силами, 
которые в течение нескольких десятилетий нагнетали страх на всю нашу нацию», отметил Раджпакса, 
избранный на президентский пост в 2005г. Группировка ТОТИ была основана в 1976г. на волне 
этнического конфликта между тамильским меньшинством и сингальским большинством. Ее лидер 
Велупиллаи Прабхакаран поставил задачу создания Илама – независимого государства этнических тамилов 
в населенных преимущественно тамилами районах северной и восточной частей Шри-Ланки. Жертвами 
вооруженного конфликта стали не менее 80 тыс. чел.  РИА «Новости», 4.2.2009г. 

– Правительственные войска Шри-Ланки захватили бункер лидера мятежников из группировки 
«Тигры освобождения Тамил Илама» (ТОТИ), Велупиллаи Прабхакарана, объявили во вторник в 
минобороны страны. 

Сам В.Прабхакаран сумел покинуть подземный бункер, расположенный в районе города 
Муллайттиву, до прихода военных. Солдаты обнаружили в бункере электрогенераторы, аппаратуру для 
оказания медицинской помощи, кондиционеры. Военные и сторонники ТОТИ ведут бои в департаменте 
Муллайттиву: там остается район площадью в 300 кв.км., который все еще удерживают мятежники. 
 Interfax, 3.2.2009г. 

– По меньшей мере 300 мирных жителей Шри-Ланки получили ранения в результате 
артиллерийского обстрела зоны, контролируемой тамильскими повстанцами. Об этом сообщает агентство 
Associated Press, ссылаясь на источники в системе здравоохранения страны. 

В сообщении отмечается, что инцидент произошел всего через сутки после того, как армия Шри-
Ланки заявила о взятии последнего укрепленного пункта повстанцев из группировки «Тигры освобождения 
Тамил-Илама» (ТОТИ). 

15 нояб. 2008г. армия Шри-Ланки заявила о взятии под полный контроль всего западного побережья 
островного государства. Это произошло после того, как сепаратисты были выбиты из стратегически 
важного города Пунерин на северо-западе страны. 

Тамилы – треть населения Шри-Ланки. Они исповедуют индуизм. Большая часть жителей островного 
государства – сингалы, исповедующие буддизм. Тамилы относятся к дравидской группе народов, которая 
заселила полуо-в Индостан еще до индоевропейцев, к которым, в частности, относятся сингалы. «Тигры 
освобождения Тамил Илама» борются за независимое тамильское государство на севере Шри-Ланки с 
1983г. За это время с обеих сторон конфликта погибли более 70 тыс.чел.  Росбалт, 27.1.2009г. 

– После скорого разгрома армии тамильских сепаратистов на севере Шри-Ланки, «тамильские тигры» 
вернутся к тактике партизанской войны, считает бывший глава разведки индийского миротворческого 
контингента на Шри-Ланке Харихаран. «С армией сепаратистов, у которой была артиллерия, флот, 
практически покончено. Теперь «тигры» возвращаются к стилю партизанской войны, который они 
использовали до 1983г.», сказал Харихаран, служивший на севере острова в рамках индийской 
миротворческой миссии в 1987-90гг.  

Сепаратисты из группировки «Тигры освобождения Тамил Илама» (ТОТИ), которые три года назад 
контролировали север острова и почти все восточное побережье страны, загнаны в джунгли в районе 
города Муллайттиву. Восток острова был полностью очищен от боевиков летом 2007г. В янв. они 
лишились своего административного центра – города Килиноччи, были полностью выбиты с полуо-ва 
Джафна. Войска захватили ряд секретных аэродромов сепаратистов, морские базы, укрепрайоны, бункеры. 
Командование Шри-Ланки планирует восстановить контроль над всей территорией страны до весны.  

По оценкам Харихарана, на подконтрольной боевикам территории находится 100 тысяч местных 
жителей, которым «тигры» не дают перейти линию фронта, в надежде раствориться среди них. «Они хотят 
нанести войскам максимальные потери, но как только сопротивление становится бесполезным, они уходят. 
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Боевики просто освободят джунгли и смешаются с местными жителями», сказал индийский ветеран- 
разведчик. По его прогнозу, диверсии и нападения на военные базы и на сингальцев, которые составляют 
большинство населения острова, возобновятся после отвода войск и восстановления мирной жизни в 
регионе.  

Сепаратисты, руководимые своим бессменным лидером Велупиллаи Прабхакараном, не оставят 
попыток дестабилизировать обстановку в городах. Следуя тактике партизанской войны в городах, 
описанной бразильским журналистом-коммунистом Жуаном Карлушем Маригеллой, они будут проводить 
диверсии и нападения, агитировать горожан, в первую очередь в Джафне. «Прабхакаран планирует на 
будущее, в Европе, Индии, Канаде есть бизнес, который их финансирует», – говорит Харихаран. По его 
мнению, спустя 30 лет после начала вооруженного тамильского сопротивления одиозному главарю 
сепаратистов будет труднее склонить на свою сторону тамильскую молодежь. «Прабхакаран, мне кажется, 
не заметил изменений последних 30 лет.  

С тех пор тамилы получили представительство в парламенте, а нынешнее молодое поколение не 
разделяет идеи создания независимой тамильской страны», – сказал эксперт. По его мнению, чтобы 
склонить симпатии тамильского населения в пользу лояльных центральному правительству местных 
властей, необходимо наладить на освобожденных территориях эффективную администрацию. «Но я не 
уверен, что правительству это удастся», – добавил Харихаран, сославшись на отсутствие законности и 
насилие на востоке страны, несмотря на проведенные там выборы. «Проводить такие выборы – это все 
равно, что украшать труп: подстригать ему волосы, наносить помаду. Если не наполнить местную 
администрацию реальными полномочиями, это будут похоронные приготовления», – сказал ветеран-
разведчик.  

Он отметил отсутствие на севере острова авторитетной политической фигуры, сопоставимой по 
влиянию с лидером сепаратистов Прабхакараном. На востоке таким человеком стал «полковник» Каруна, 
который раньше командовал мятежниками в восточных провинциях. В 2004г. у него появились разногласия 
с Прабхакараном, он был исключен из ТОТИ и основал свою партию, которая весной 2008г. выиграла 
местные выборы. Группировка ТОТИ была основана в 1976г. на волне этнического конфликта между 
тамильским меньшинством и сингальским большинством. Ее лидер Прабхакаран поставил задачу создания 
Илама – независимого государства этнических тамилов в населенных преимущественно тамилами районах 
северной и восточной Шри-Ланки. Жертвами гражданской войны с 1983г. стали по меньшей мере 80 тыс. 
чел.  РИА «Новости», 22.1.2009г. 

– Гуманитарная катастрофа назрела в зоне конфликта на севере Шри-Ланки, где правительственные 
войска завершают разгром вооруженных сепаратистов, сказала представительница «Международного 
комитета Красного Креста» Сараси Виджератне. «В «зоне безопасности» сейчас идут бои, и ситуацию там 
трудно охарактеризовать иначе, как катастрофическую», – сказала она. 

100 сотрудников «Красного Креста» оказывают помощь больным и раненым беженцам из северных 
районов острова, блокированных боевыми действиями на крошечном участке побережья севернее города 
Муллайттиву площадью 17 кв.км. «Многие поступают с осколочными ранениями, и врачам приходится 
делать много ампутаций конечностей», – сказала Виджератне. 

По ее словам, при посредничестве этой международной гуманитарной организации удалось 
эвакуировать морем из зоны боев более 10 тыс. больных, раненых и сопровождающих их лиц. За последние 
два месяца «Красный Крест» потерял в «зоне безопасности», на территорию которой в понедельник 
переместились боевые действия, двух своих сотрудников. 

«Красный Крест», по словам представителя организации, призывает воюющие стороны предпринять 
все возможное, чтобы сберечь мирное население. Виджератне сообщила, что временный госпиталь на 
севере «зоны безопасности» прекратил существование перед входом туда правительственных войск, а 
персонал и больные перебазировались южнее. 

По данным «Красного Креста», несмотря на начатую армией операцию по выводу мирных жителей 
из окружения, там продолжают оставаться десятки тысяч гражданских лиц.  

80 тыс. мирных жителей, которых последние уцелевшие боевики ТОТИ фактически использовали в 
качестве «живого щита», за последние два дня вышли из окружения на подконтрольные правительству 
территории. Этому предшествовал прорыв наступающей армией оборонительной траншеи «тигров» на 
северо-западе «зоны безопасности» – территории на побережье севернее города Муллайттиву, где на 
протяжении последних недель прятались в палаточных городках от боевых действий десятки тысяч 
беженцев. 

Правительство Шри-Ланки охарактеризовало заключительный этап гражданской войны как 
«крупнейшую в мире операцию по освобождению заложников». Отдельные подразделения 65-тысячной 
группировки, которой противостоят 200 «тигров», уже заняли небольшой участок «зоны безопасности», 
площадь которой составляет всего 17 кв.км. 
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Основные боевые действия развернулись на севере «зоны безопасности» – в районе рыбацких 
поселков Путуматталан и Паламатталан, где войскам удалось преодолеть вражеские траншеи и минные 
поля. Армия обещает захватить Прабхакарана и его верных соратников живыми или мертвыми и положить 
конец продолжавшейся с 1983г. войне.  РИА «Новости», 21.1.2009г. 

– В новых вооруженных столкновениях на севере Шри-Ланки между войсками и боевиками 
группировки «Тигры освобождения Тамил илама» погибло 15 повстанцев и 7 солдат. Ссылаясь на данные 
источников в армии Шри-Ланки, об этом сообщил иранский англоязычный телеканал «Пресс-ТВ». 

Представители повстанцев не были доступны для интервью. Обычно каждая сторона завышает 
потери противника и занижает собственные, отмечает канал. Невозможно подтвердить достоверность 
сообщений о потерях, поскольку журналистов не допускают в этот регион. «Тамильские тигры» с 1983г. 
ведут вооруженную борьбу за создание независимого государства на севере и востоке острова. Этот 
конфликт за 25 лет унес жизни более 70 тыс.чел.  Interfax, 26.8.2008г. 

ЭКВАДОР 

Армия, полиция 
– Крупнейшая партия наркотиков была конфискована полицией Эквадора. Кокаин на 49 млн.долл. 

был найден в ананасах, которые направлялась на экспорт в европейские страны. Конкретные контейнеры с 
«фаршированными» ананасами направлялись в Испанию и Италию. Всего было изъято 960 кг. кокаина. 
Инцидент произошел в провинции Санто Доминго (los Tsáchilas), в 130 км. к западу от Кито. 

Почти столь же масштабная операция по предупреждению доставки кокаина в Испанию была 
проведена летом этого года в Испании. Правоохранительными органами были задержаны восемь 
предполагаемых членов преступной группы, в ходе операции полиция изъяла 815 кг. кокаина. В группу 
входили также три сотрудника испанской жандармерии (Guardia Civil), которые занимались прикрытием 
операций. Об этом говорится в заявлении МВД страны. 

Преступная организация наркоторговцев ввозила наркотики из стран Южной Америки, в т.ч. из 
Эквадора и Колумбии, через галисийский порт Марин (Puerto de Marín en Pontevedra). Операция 
проводилась в сотрудничестве с полицейскими спецподразделениями США, Колумбиим, Чили, Эквадора. 
По данным полиции, которая наблюдала за членами группы более года, руководил наркоторговцами 
адвокат, контора которого располагалась в г.Виго. Он подделывал таможенные документы, что позволяло 
грузу беспрепятственно попадать на территорию Испании. Захваченная во время операции партия кокаина 
была спрятана в брикеты с замороженными креветками.  www.russpain.ru, 6.11.2009г. 

– Эквадор планирует приобрести у России четыре вертолета вдобавок к уже двум закупленным Ми-
17, заявил на пресс-конференции в президент страны Рафаэль Корреа. «Практически уже завершена сделка 
– это приобретение двух вертолетов Ми-17 и еще четыре предусматривается приобрести в будущем», – 
сказал Корреа. 

Он отметил, что техника в вооруженных силах Эквадора уже достаточно устарела. «Конституция 
запрещает нам влезать в долги, закупая вооружения. Поэтому мы можем приобретать на российские деньги 
только транспортные средства», – добавил Корреа.  РИА «Новости», 30.10.2009г. 

– Подписанный контракт на поставку Эквадору двух российских военно-транспортных вертолетов – 
это только начало взаимодействия двух стран в военно-технической области. Об этом заявил президент РФ 
Дмитрий Медведев после переговоров в Кремле с эквадорским коллегой Рафаэлем Корреа. 

Д.Медведев отметил, что «военно-техническая кооперация – это новое направление взаимодействия» 
России и Эквадора. «Считаю, что здесь у наших стран есть перспективы», – сказал президент РФ.  Прайм-
ТАСС, 29.10.2009г. 

– Эквадор может вернуть Индии шесть вертолетов, закупленных несколько месяцев назад у 
индийской компании Hindustan Aeronautics Limited, после аварии, произошедшей во вторник, 24 окт. во 
время военного парада, сообщает в четверг местная газета Universo со ссылкой на заявление главы ВВС 
Эквадора Родриго Бооркеса (Rodrigo Bohorquez). 

По словам Бооркеса, возвращение вертолетов возможно в соответствии с контрактом, который 
гласит, что «в случае серьезной поломки, которую (эквадорская сторона) не сможет устранить, ей следует 
вернуть вертолеты». 

Боевой вертолет Dhruv, один из семи приобретенных Эквадором у компании Hindustan Aeronautics 
Limited, упал во время военного парада в столице страны Кито, в результате аварии пилот и его помощник 
получили ранения. Расследованием причин катастрофы занимается специальная комиссия. 

В авг. в Эквадоре было объявлено о начале перевооружения ВВС. Правительство этой 
южноамериканской страны намерено закупить авиатехнику в Бразилии и ЮАР. 28 сент. Рафаэль Корреа 
заявил о готовности «принимать подарки в виде боевых самолетов от любых государств, будь то 
Венесуэла, Колумбия, США или Израиль». 
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Венесуэла уже передала в дар шесть самолетов «Мираж-50», списанных после их замены на «более 
совершенные» летательные аппараты компании «Сухой» из России. Год назад Эквадор получил три 
российских вертолета Ми-17, которые используются для обеспечения самообороны и патрулирования. По 
итогам переговоров президентов РФ и Эквадора Дмитрия Медведева и Рафаэля Корреа, прошедших в 
четверг в Москве, был подписан контракт о поставке Эквадору двух вертолетов Ми-171Е.  РИА «Новости», 
29.10.2009г. 

– США не исключают возможности переноса своей военной базы в Колумбию из Эквадора, где она 
будет закрыта в нояб. этого года по решению президента Рафаэля Корреа, сообщила в пятницу 
колумбийская радиостанция Caracol со ссылкой на американского посла в Боготе Уильяма Браунфилда 
(William Brownfield). 

«Ведутся переговоры с правительством Колумбии о переносе нашей базы ВВС. Окончательное 
решение еще не принято, анализируются различные альтернативы на будущее, в т.ч. с другими странами», 
– заявил посол на открытии нового экономичного авиарейса между колумбийской столицей и Флоридой. 
По его словам, более конкретная информация, возможно, станет известна после личной встречи 
президентов США и Колумбии на саммите Америк, который состоится 17-19 апреля в Тринидад и Тобаго, 
передало радио Caracol. 

В июле пред.г. Эквадор официально уведомил руководство США о необходимости покинуть 
военную базу в г.Манте, десятилетний срок аренды которой истекает этой осенью. В июле министр 
обороны Колумбии Хуан Мануэль Сантос (Juan Manuel Santos) категорически отверг возможность ее 
переноса на национальную территорию. Позже это сделал и колумбийский министр иностранных дел 
Хайме Бермудес (Jaime Bermudez). 

Сами американцы также неоднократно утверждали, что не станут подыскивать новую авиабазу в 
Южной Америке, а будут использовать уже существующие в Сальвадоре, на о-ве Кюрасао в Карибском 
море и во Флориде. 

Официальной целью присутствия ВС США на тихоокеанском побережье Эквадора было воздушное 
обеспечение проведения операций по борьбе с наркотиками.  РИА «Новости», 31.1.2009г. 

ЭКВАТОРИАЛЬНАЯ ГВИНЕЯ 

Армия, полиция 
– Правительство Украины одобрило проект межправительственного соглашения с Республикой 

Экваториальная Гвинея о военно-техническом сотрудничестве (ВТС). Это определено распоряжением 
кабинета министров №1042 от 3 сент., обнародованным на правительственном веб-портале. Полномочия по 
подписанию соглашения возложены на и.о. Министра обороны Валерия Иващенко.  www.economy.gov.ru, 
29.8.2009г. 

ЭРИТРЕЯ 

Армия, полиция 
– Лондонская Times сообщает, со ссылкой на разведывательные источники о тайной войне между 

спецслужбами Ирана и Израиля в Эритрее. Израильская разведка опасается того, что «корпус стражей 
исламской революции» попытается построить базу снабжения Хамаса в Газе в эритрейском порту Ассаб на 
Красном море. 

Газета утверждает, что Израиль располагает двумя базами на территории Эритреи – одной морской, 
для обслуживания подводных лодок, и одной разведывательной, которая используется для прослушивания 
коммуникаций в регионе. 

Отношения Израиля с эритрейским диктатором Исайей Афеверки завязались в 1993г., когда он 
лечился в израильском госпитале. С тех пор отношения развивались, но не афишировались. 

В пред.г. Афеверки посетил с государственным визитом Тегеран и получил похвалы от иранского 
президента Ахмади-Неджада. Лидеры двух стран объявили о более тесном экономическом, политическом и 
военном сотрудничестве. Иранцы якобы начали сооружение своей базы в заливе Баб эль-Мандеб, через 
который ежедневно транспортируется 3,3 млн. бар. нефти. 

Бывший друг президента Афеверки, израильский бизнесмен Альберт Катцнельбоген говорит : « 
Афеверки переметнулся на другую сторону. Ничто в Эритрее не движется без его согласия. Ему нужны 
были деньги, и поэтому он пригласил иранцев».  Вестник Израиля, 21.4.2009г. 
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ЭСТОНИЯ 

Армия, полиция 
– Налогово-таможенный департамент подсчитал, что вследствие активной деятельности нескольких 

преступных группировок в эстонскую казну ежегодно не поступает 725 млн. крон. Как сообщает Postimees, 
правоохранительным органам известны имена предполагаемых злоумышленников, однако доказать их 
вину отнюдь не просто. «Как это ни печально, но мошенники всегда идут на шаг впереди департамента», – 
признал глава Эстонского союза топливных предприятий Тоомас Сакс. 

Большая часть черного топлива поступает в Эстонию не из России, а из Латвии, пересечение границы 
с которой никак не контролируется. Преступники действуют согласно четко отработанным сценариям, 
например, чаще всего их бензовозы просто минуют акцизные склады, доставляя топливо прямиком 
розничным продавцам. Другой сценарий связан с уклонением от подоходного налога, который полочные 
фирмы исправно декларируют, но никогда не платят. Вместо этого фирмы ходатайствуют о банкротстве, а 
на их пепелище открываются новые. 

Как правило, черное топливо на крону дешевле легального, поэтому конкурировать с преступниками 
законопослушным поставщикам практически невозможно. В конечном итоге, ни заправка, ни 
пользующийся ее услугами клиент, как правило, не знает, что покупает черное топливо. По качеству оно 
ничем не отличается от легального. 

В 2009г. департамент провел три масштабные операции по выявлению теневых бензовозов на южной 
границе Эстонии. Проверке подверглись 239 машин, перевозивших более 7 млн.л. топлива. В результате 
был зафиксирован скачок акцизных поступлений. От одних только проверенных машин было получено 40 
млн. крон при себестоимости каждой операции в 100 тыс. 

Ожидается, что к концу года Налоговый департамент завершит расследование по четырем крупным 
делам о мошенничестве, по которым проходит дюжина предприятий. Не исключено, что к тому времени 
министерство юстиции может пересмотреть политику наказаний. Сейчас злоумышленников, в карманах 
которых оседают миллионы, мало пугают штрафы в 50 тыс. крон. Топливный союз видит решение 
проблемы топливной мафии во введении лицензий на торговлю жидким топливом.  Росбалт, 26.10.2009г. 

– Европейский суд в пятницу подтвердил, что назначение Эстонии в 2006г. штрафа за складские 
излишки сахара было справедливым, суд также оставил прежней сумму штрафа в 712,7 млн. крон (более 45 
млн. евро), сообщил эстонский МИД. Теперь государству предстоит более подробно ознакомиться с 
аргументами Европейского суда первой инстанции и принять решение о дальнейших действиях, сообщил 
МИД. 

Нормальным складским запасом является запас, на 20% превышающий средний по величине запас, 
наблюдаемый в течение последних четырех лет. Все, что превышает этот объем, автоматически попадает 
под категорию складских излишков и может быть истолковано в качестве спекулятивного запаса, который 
может дать его хозяину преимущество на рынке и возможность заработать дополнительную прибыль. 

На основании постановления Европейской комиссии от 14 янв. 2004г. на 26 мая 2005г. в Эстонии 
было зафиксировано 91 464 т. сахара, что превышает норму разрешенных складских запасов. 
Правительство Эстонии посчитало необоснованным включение в сверхнормативные запасы сахара 42 
тыс.т. сахара, закупленных потребителями для использования в домашнем хозяйстве и подало жалобу в 
Еврокомиссию, в которой выразило несогласие с величиной сверхнормативных запасов сахара. 

Перед вступлением Эстонии в ЕС 1 мая 2004г., в связи с ожидающимся повышение цен на сахар, 
многие фирмы завозили в Эстонии большие партии сахара в надежде на выгодную перепродажу его после 
вступления в ЕС и введения пошлин Евросоюза, повысивших цену сахара 2-3 раза.  РИА «Новости», 
2.10.2009г. 

– По поступившей из Таллина информации, в Эстонии начнутся двухдневные учения ВВС НАТО по 
отработке взаимодействия с наземными силами Эстонии. Об этом в воскресенье сообщила пресс-служба 
Главного штаба Сил обороны Эстонии.  

В учениях примут участие подразделение Скаутского батальона Эстонии, которое вскоре отправится 
в Афганистан, и операторы огневой поддержки ПВО Эстонии. В ходе учений наземные службы ВВС 
Эстонии в сотрудничестве с истребителями ВВС США F-15E впервые отработают координацию воздушной 
огневой поддержки сухопутных войск, участвующих в тактической операции. 

С этой целью истребители F-15 Strike Eagle стартуют с авиабазы Лэйкенхит в Великобритании и днем 
14 сент. приземлятся в Таллиннском аэропорту. Вторая часть военно-воздушных маневров будет проведена 
22 сент. в Литве, где целью учений станет развитие ПВО страны.  Синьхуа, 14.9.2009г. 

– По поступившей из Таллина информации, в Эстонии начнутся двухдневные учения ВВС НАТО по 
отработке взаимодействия с наземными силами Эстонии. Об этом в воскресенье сообщила пресс-служба 
Главного штаба Сил обороны Эстонии. 
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В учениях примут участие подразделение Скаутского батальона Эстонии, которое вскоре отправится 
в Афганистан, и операторы огневой поддержки ПВО Эстонии. В ходе учений наземные службы ВВС 
Эстонии в сотрудничестве с истребителями ВВС США F-15E впервые отработают координацию воздушной 
огневой поддержки сухопутных войск, участвующих в тактической операции. 

С этой целью истребители F-15 Strike Eagle стартуют с авиабазы Лэйкенхит в Великобритании и днем 
14 сент. приземлятся в Таллиннском аэропорту. Вторая часть военно-воздушных маневров будет проведена 
22 сент. в Литве, где целью учений станет развитие ПВО страны.  Синьхуа, 14.9.2009г. 

– Военно-морские учения Open-Spirit 2009, в ходе которых корабли ВМС будут заняты поиском и 
обезвреживанием морских мин, пройдут в территориальных водах Эстонии с 31 авг. по 11 сент., сообщил в 
воскресенье Главный штаб Сил обороны Эстонии. 

В Open-Spirit 2009 примут участие 16 кораблей из семи государств (Эстонии, Литвы, Германии, 
Франции, Швеции, Дании и Польши). Со стороны Эстонии в операции примут участие тральщик Admiral 
Cowan и штабное судно Tasuja. Впервые в учениях примет участие объединенная группа водолазов из 
Эстонии, США и Германии. 

В ходе учений будут отрабатываться навыки по обнаружению и уничтожению морских мин, 
оставшихся после двух мировых войн в территориальных водах и экономической зоне Эстонии в 
Балтийском море. 

Учения Open Spirit проводятся с 1997г. по инициативе противоминной флотилии ВМФ Германии 
поочередно вблизи берегов Эстонии, Латвии и Литвы. Во время Первой и Второй мировых войн в 
Балтийском море было заложено 80 тыс. мин, в т.ч. 60 тыс. – в Финском заливе. Начиная с 1994г., в 
эстонских водах было обнаружено почти 600 мин и других взрывоопасных предметов.  РИА «Новости», 
30.8.2009г. 

– Резать социалку, чтобы вооружить армию? Несмотря на экономический кризис, в Эстонии 
продолжается подготовка к беспрецедентной закупке вооружения. В течение 10 лет в развитие 
вооруженных сил будет вложено 60 млрд. крон. Министр обороны на прошлой неделе призвал урезать 
социальные расходы. Министр обороны Яак Аавиксоо отметил, что необходимость в вооруженных силах 
не зависит от того, есть ли у нас экономический кризис или его нет, передала «Актуальная камера» ЭТВ. 
Помимо сотрудничества с партнерами по НАТО, Эстония ставит на первое место укрепление 
разведывательной и информационной мощи, а также воздушной обороны. Планируется создание 
подразделения тяжелой техники, в качестве варианта рассматривается закупка танков. Все, что было 
одобрено в начале года, конечно, реализовано не будет. Но вооруженные силы сильно не печалятся. «План 
составлен на 10 лет вперед, но, если мы в этот срок не уложимся, то в руках останется проект, чтобы 
строить дальше», – сказал командующий вооруженными силами генерал-лейтенант Антс Лаанеотс. Он 
отметил, что сейчас важнее оружия инвестировать в людей. «Оружие можно купить и позже, но если его 
некому дать, нет смысла и тратить на него деньги», – сказал Лаанеотс. Согласно плану развития Эстония 
должна в будущем году увеличить финансирование вооруженных сил до 2% от ВВП.  ИА Regnum, 
14.8.2009г. 

– Согласно действующим правилам, все пролетающие над территорией или территориальными 
водами Эстонии самолеты должны быть снабжены включенным транспондером, позволяющим увидеть 
самолет на радаре, но российские военные самолеты транспондеров не используют. По словам 
командующего ВВС Эстонии бригадного генерала Валерия Саара, российские военные самолеты летают 
между Санкт-Петербургом и Калининградом над нейтральными водами Финского залива. Однако зачастую 
самолеты оказываются в воздушном пространстве Эстонии. По правилам самолет в таком случае должен 
связаться с центром управления полетами и у него должен быть включен транспондер, рассказал Саар. Но у 
российских истребителей и бомбардировщиков, по словам Саара, вообще нет такого устройства. Самолеты 
нарушают права Эстонии в том смысле, что не подчиняются установленным правилам, пояснил Саар и 
добавил, что русские нарушают три пункта: они сами не связываются с центром, не отвечают на запросы и 
у них нет названного устройства. Саар пояснил, что российские пилоты и не могут следовать этим 
правилам, поскольку не владеют английским, им запрещено общаться с центром управления, а у 
российской армии нет денег для покупки транспондеров. («Ээсти Пяевалехт», Delfi)  ИА Regnum, 7.8.2009г. 

– Эстонский минный тральщик Sakala 1 авг. присоединился к противоминной эскадре НАТО 
(SNMCMG1) и будет находится в ее составе до конца нояб., сообщил Главный штаб Сил обороны Эстонии. 
Эскадра SNMCMG-1 является одним из четырех подразделений повышенной боеготовности ВМС НАТО и 
входит в состав Сил реагирования НАТО NRF (NATO Response Force).  

Ее задачей является поиск и уничтожение морских мин, а также поддержка других подразделений в 
различных регионах планеты. Силы реагирования NRF были созданы в 2003г. Ранее в состав ВМС НАТО 
входили эстонские минные тральщики Admiral Cowan и Sulev, а также штабное судно поддержки Admiral 
Pitka.  РИА «Новости», 1.8.2009г. 
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– Торжественная церемония передачи НАТО первого транспортного самолета Boeing C-17 
Globemaster, построенного для использования участниками программы стратегических воздушных 
перевозок SAC (Strategic Airlift Capability), прошла на авиабазе Папа в Венгрии, сообщила пресс-служба 
минобороны Эстонии. Самолет поступит, в том числе, и в распоряжение Сил обороны Эстонии для 
обслуживания зарубежных миссий. 

«С программой SAC мы получаем заметную свободу и уверенность в случаях, когда в район 
операции нужно в быстром порядке переправить людей и технику, или наоборот, быстро их оттуда 
эвакуировать», – сказал глава Центра Логистики Сил обороны Эстонии полковник Герман Кеса. 

Блок НАТО не располагает достаточным количеством транспортных самолетов для стратегической 
переброски войск и грузов, поэтому осенью пред.г. десять стран НАТО, в т.ч. и Эстония, а также не 
входящие в альянс Швеция и Финляндия, договорились о совместном приобретении трех крупных 
транспортных самолетов. 

В программе стратегической переброски войск и грузов (SAC), также участвуют Болгария, 
Голландия, Литва, Норвегия, Польша, Румыния, Словения, Венгрия и США. Каждая страна, участвующая в 
программе SAC, должна оплатить часть стоимости самолета C-17. 

Доля Эстонии в совместной покупке НАТО стратегических транспортных самолетов составляет 676 
млн. крон (43 млн. евро), которые предстоит выплачивать в течение 26 лет. Данная сумма покрывает также 
затраты Эстонии на обслуживание и использование самолетов. Эстония сможет использовать 45 летных 
часов в год. Стоимость одного часа полета превышает 600 тыс. крон (40 тыс. евро). 

Самолеты будут базировать в Венгрии, на летной базе Папа. Следующие два самолета планируется 
передать НАТО осенью. По данным НАТО, программа будет действовать до 2035г. и ее общая стоимость 
составит 5-6 млрд.долл.  РИА «Новости», 27.7.2009г. 

– Расположенный в Эстонии Центр оборонных исследований подготовил открытое письмо 
президенту США Бараку Обаме с критикой России. Как сообщила эстонская газета «Постимеэс» 
(Postimees), в послании выражена озабоченность в связи со снижением значимости региона Центральной и 
Восточной Европы во внешней политике Вашингтона. 

Среди подписавших послание политиков экс-премьер Эстонии Март Лаар (Mart Laar), бывшие 
президенты Польши Александр Квасьневский (Aleksander Kwasniewski) и Лех Валенса (Lech Walesa), 
Латвии Вайра Вике-Фрейберга (Vaira Vike-Freiberga), Литвы Валдас Адамкус (Valdas Adamkus), Словакии 
Михал Ковач (Michal Kovac), Румынии Эмиль Констанеску (Emil Constantinescu) и Чехии Вацлав Гавел 
(Vaclav Havel). Авторы обращения отмечают, что это происходит в условиях, когда отношения с Россией 
не улучшились, а Москва не признала суверенитет и независимость стран Центральной и Восточной 
Европы. 

«Через 20 лет после окончания холодной войны мы вынуждены признать, что страны Центральной и 
Восточной Европы больше не занимают центральное место во внешней политике Америки», – пишут 
авторы, добавляя, что такая позиция США является преждевременной. Они также выразили сомнение в 
том, что в свете августовской войны между Россией и Грузией НАТО захочет и сможет в случае 
необходимости защитить страны Центральной и Восточной Европы.  Interfax, 16.7.2009г. 

– Президент Эстонии Тоомас Хендрик Ильвес (Toomas Hendrik Ilves) настороженно отнесся к 
предложению России о создании новой системы европейской безопасности. «В европейском пространстве 
политики безопасности есть тенденции, к которым мы должны относиться осторожно. Когда говорят о 
новой структуре безопасности, то мы хотим знать, что под этим подразумевается», – сказал президент во 
вторник в эстонском городе Йыгева (Jogeva), выступая перед участниками парада военизированной 
добровольческой организации «Кайтселиит» (Kaitseliit). 

«Зачем разрушать уже существующую структуру, если она хорошо работала? Зачем желать новую и 
якобы лучшую, если предлагающий эту новую структуру в последнее десятилетие целенаправленно 
принижал действенность уже существующей?» – сказал Т.Х.Ильвес. 

По его мнению, «самой прочной гарантией европейской безопасности и стабильности является 
Европейский Союз и НАТО». «Трансатлантические связи демократических государств Европы с США и 
Канадой сегодня сильнее, чем когда-либо ранее после «холодной войны», – подчеркнул Т.Х.Ильвес. 

«Авг. пред.г. показал, что ошибаются те, кто в 90гг. прошлого столетия верил в наступление вечного 
мира в Европе. Российско грузинская война изменила парадигму безопасности Европы. Нам стало ясно, что 
попытки изменить государственные границы силой, к сожалению, никуда не исчезли», – отметил президент 
Эстонии. Он отметил, что изменение этой парадигмы принесло позитивные сдвиги. Так, в НАТО стали 
больше внимания обращать на достижение главных целей, стоящих перед организацией, – статью 5 
договора НАТО о коллективной обороне и на планы обороны. «Эти развития, без сомнения, усиливают 
нашу безопасность», – считает президент. 

Парад «Кайтселиита» прошел в честь 90 годовщины победы над немецким ополчением ландесвером 
в Освободительной войне 1918-г.в. 23 июня 1919г. войска Эстонии одержали победу над ландесвером и 
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взяли г.Вынну (Vonnu – ныне г.Цесис в Латвии). Это событие стало переломным в Освободительной войне, 
в которой эстонцы воевали против немецкого ополчения и Красной армии. Война завершилась 
подписанием в 1920г. Тартуского мирного договора с Советской Россией. День победы в Эстонии стали 
отмечать с 1934г. Традиция прервалась в 1939г. и возобновилась в 1992г. По этой же традиции парады 
«Кайтселиита» поочередно проходят в одном из уездных центров. В нынешнем году им стал Йыгева. 
 Interfax, 23.6.2009г. 

– Гибель военнослужащего Эстонии в Афганистане не повлияет на решимость государства 
продолжить участие в военной миссию в этой стране. Об этом говорится в распространенном совместном 
заявлении премьера Эстонии Андруса Ансипа, министра обороны Яака Аавиксоо и министра иностранных 
дел Урмаса Паэта. «Произошедшее сегодня утром не поколеблет твердой воли Эстонского государства 
продолжить миссию в Афганистане», – цитирует заявление Известия.ru. 

Напомним, что накануне в южной афганской провинции Гельманд при выполнении боевой задачи в 
операции НАТО погиб фельдфебель эстонской мотопехотной роты Estcoy-8. 

«Мы взяли на себя сложную задачу внести значительный вклад в обеспечение безопасности людей в 
одном из самый опасных регионов мира», – отмечается, в частности, в заявлении. По мнению авторов 
заявления, особенно нуждаться в международной поддержке Афганистан будет летом и осенью нынешнего 
года, когда здесь состоятся президентские выборы, «имеющие важное значение для дальнейшего развития 
государства». 

На территории Афганистана под командованием НАТО служат 150 эстонских военнослужащих. С 
июля по дек. нынешнего года это число временно возрастет в два раза в связи с проведением там 
парламентских выборов.  www.afghanistan.ru, 16.6.2009г. 

– Германия, как член НАТО и Европейского Союза, является важным оборонным партнером 
Эстонии, эта страна показывает другим большим государствам положительный пример того, как надо 
строить свои отношения с малыми странами. Как сообщили 9 июня в канцелярии правительства Эстонии, 
такое заявление сделал премьер-министр Эстонии, лидер Реформистской партии Андрус Ансип в ходе 
встречи с министром обороны Германии Францем Йозефом Юнгом. 

Ансип и Юнг обсудили вопросы коллективной обороны стран-членов НАТО и совместного 
сотрудничества двух стран в рамках как НАТО, так и ЕС. Ансип поблагодарил Германию за участие в 
обеспечении безопасности воздушного пространства Эстонии в 2005 и 2008гг. в рамках ротации частей 
ВВС и средств ПВО различных стран НАТО на территории прибалтийских государств. Премьер-министр 
Эстонии также подчеркнул важность совместной деятельности двух стран в сфере кибербезопасности.  ИА 
Regnum, 9.6.2009г. 

– Как сообщает «Постимеэс», минобороны Эстонии совместно с минобороны Финляндии 3 июня 
заключило договор о покупке двух радаров воздушного наблюдения среднего радиуса действия у 
французской фирмы Тhales-Raytheon Systems за 350 млн. крон. Всего Финляндия и Эстония приобретут у 
поставщика 14 радарных систем Ground Master 403, из них два будут установлены на территории Эстонии. 
Два новых радара станут дополнением к единственному мощному радару воздушного наблюдения в 
Эстонии, установленному в местечке Келлавере Ляэне-Вируского уезда. 

Радар Ground Master 403 способен обнаруживать воздушные суда на расстоянии до 470 км. и на 
высоте до 30 км. Система мобильна – за час ее можно демонтировать и собрать в другом месте. С помощью 
новых радаров будет обеспечено наблюдение за воздушным пространством западной и юго-восточной 
частей страны. Установка радаров увеличит время предупреждения в случае возможных кризисов. Работа 
радаров также необходима для действия средств ПВО, включая ракетные комплексы ПВО, приобретение 
которых запланировано на будущее. 

Министр обороны Яак Аавиксоо выразил надежду на продолжение совместных закупок вооружений 
Эстонии и Финляндии: «Некоторые приоритеты оборонных стратегий Эстонии и Финляндии на 2009-18гг. 
совпадают – развитие ПВО, систем управления и связи, сил быстрого реагирования». Министр обороны 
Финляндии Юри Хякямиес отметил, что совместные закупки помогают сэкономить средства и развивают 
сотрудничество между оборонными структурами двух стран.  ИА Regnum, 5.6.2009г. 

– Представители министерств обороны Эстонии и Финляндии, а также французской фирмы Thales-
Raytheon Systems S.A.S. подпишут в среду договор о купле-продаже 14 радарных систем среднего радиуса 
действия. «Две из них придутся на Силы обороны Эстонии, что вместе с уже имеющейся техникой 
позволит получить полную картину происходящего в воздушном пространстве Эстонии и вокруг нее», – 
сообщили в пресс-службе минобороны. 

Как сказал ранее министр обороны Яак Аавиксоо (Jaak Aaviksoo), «Эстония как член НАТО должна 
обеспечивать элементарное радарное покрытие в пределах своей территории и в определенной мере вне 
границ альянса». По словам министра, финны получат 12 радарных систем, а совместная с ними закупка 
позволит снизить стоимость сделки на 50%. Доля Эстонии в сделке составит 350 млн. крон 15,6EEK/1EUR), 
эта сумма будет уплачена с 2009 по 2014г. согласно графику платежей. 
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Помимо двух первичных (пассивных) радаров Ground Master 403 приобретаются также вторичные 
(активные) радары, а также необходимые для работы радаров генераторы, контейнеры, транспорт, услуги 
по обучению. У Эстонии есть только одна подобная система в Келлавере (Kellavere), на Северо-востоке 
Эстонии. Новые радары будут установлены на о-ве Муху и в Южной Эстонии. Они позволят наблюдать за 
воздушным пространством в Западной и Юго-восточной Эстонии. 

Радары способны обнаруживать цели на расстоянии до 470 км. и на высоте до 30 км. Они являются 
мобильными, с места постоянного базирования их можно убрать в течение часа и установить на новом 
месте. Поставка радаров является крупнейшей сделкой, предусмотренной Основными направлениями 
развития военной обороны Эстонии на 2009-18гг., утвержденной правительством в янв. 2009г. Договор 
будет подписан в Финляндии.  Interfax, 3.6.2009г. 

– В 2007г. Эстония купила у шведского концерна Saab и французской компании MBDA 
обошедшуюся в 1 млрд. крон систему ПВО. По договору, шведы и французы должны были закупить у 
Эстонии товара на такую же сумму. Как пишет «Ээсти Экспресс», Saab справился играючи, вложив деньги 
в свои же находящиеся в Эстонии компании-подрядчики, но французы не знают, как потратить в нашей 
стране 700 млн. крон. Сначала французы хотели закупить LED-лампы для портов, однако французские 
профсоюзы подняли шум, и от идеи пришлось отказаться. Затем нашли в Эстонии завод, производящий 
запчасти для ж/д транспорта, но завод оказался не в состоянии справиться с объемами. Тогда обратили 
внимание на оцинковочный завод Galvex, который мог бы помочь в производстве Renault – но он оказался 
дороговат. Последний вариант – закупить в Эстонии лес.  ИА Regnum, 29.5.2009г. 

– В Эстонии в понедельник начнет работу двухдневная конференция представителей парламентских 
комиссий по надзору за органами разведки и контрразведки. Как сообщили в пресс-службе парламента 
Эстонии, в конференции примут участие эксперты и аналитики из 19 государств, в т.ч. США, Швейцарии, 
Украины, ФРГ. С докладом выступит министр обороны Эстонии Яаак Аавиксоо (Jaak Aaviksoo). 

На конференции предполагается рассмотреть вопросы использования структур безопасности как 
инструмента массовых нарушений прав человека в недемократических государствах, современные 
требования к парламентскому контролю за деятельностью органов безопасности, единые европейские 
принципы контроля за работой разведок и контрразведок. 

По итогам конференции во вторник предполагается принять Таллиннскую декларацию. На днях в 
Эстонии вспыхнул скандал, связанный с деятельностью министра внутренних дел, бывшего руководителя 
полиции безопасности Юрии Пихла. В четверг по просьбе премьер-министра Андруса Ансипа президент 
Тоомас Хендрик Ильвес освободил его и еще двух министров из Социал-демократической партии от 
занимаемых должностей якобы за пассивность в работе по выводу страны из экономического кризиса. 

По мнению эстонских СМИ, на самом деле глава правительства пошел на этот шаг из-за того, что 
теперь уже бывший шеф МВД организовал за ним слежку и сбор данных о его прежней деятельности на 
посту мэра г.Тарту для последующей компрометации и шантажа. 

Председатель комиссии по надзору за деятельности органов безопасности парламента Эстонии Яанус 
Раухумяги выступил с заявлением, в котором отметил, что с озабоченностью смотрит за деятельностью 
Ю.Пихла. «Когда оставшийся без должности министр внутренних дел сообщает прессе, что он по 
некоторым источникам следил за передвижениями премьер-министра и собирал информацию, то это уже 
не шутки. Это свидетельствует, что речь идет о человеке, которые не удосуживается давать себе отчет, что 
мы живем в демократическом государстве, где слежка друг за другом и сбор неких данных не является 
приемлемой нормой поведения».  Interfax, 25.5.2009г. 

– После пол. службы в Афганистане в Эстонию вернулись военнослужащие Estcoy-7, а также группа 
NSE-6, осуществлявшая логистическую поддержку. Об этом сообщает novosti.err.ee. Самолет с 
военнослужащими на борту в четверг приземлился в Таллине, затем в старом здании Таллинского 
аэропорта прошла торжественная встреча, где прибывших приветствовал генерал-лейтенант Антс 
Лаанеотс. 

Министр обороны Яак Аавиксоо вручил солдатам медали за участие в международной 
миротворческой миссии. За полгода батальоном было проведено 27 операций в центральной части 
провинции Хелманди. 

Estcoy-7 обнаружил за это время 39 самодельных взрывных устройств и множество деталей для их 
изготовления. 8 мая Estcoy-7 передал полномочия Estcoy-8, логистическая поддержка будет выполняться 
группой NSE-7. Эстония принимает участие в операциях НАТО в Афганистане с 2003г.  Росбалт, 
21.5.2009г. 

– Полиция безопасности Эстонии задержала во вторник главу Восточной префектуры полиции 
Айвара Отсальта (Aivar Otsalt) по подозрению в организации незаконной слежки, коллективном 
присвоении имущества, незаконном обращении с оружием, а также пособничестве браконьерам. 

Как сообщила пресс-службе Южной префектуры полиции, высокопоставленный полицейский 
чиновник задержан в рамках уголовного дела, связанного в числе прочего с делом против сотрудников этой 
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префектуры, арестованных несколько дней назад. Их подозревают в хищении денег, выделяемых на работу 
с агентами, незаконном использовании огнестрельного оружия и боеприпасов, нанесении значительного 
ущерба окружающей среде. 

Полиция расследует причастность А.Отсальта к организации слежки за своим коллегой, префектом 
Южной префектуры Тармо Кохвом (Tarmo Kohv) с целью его компрометации. Предполагается, что слежка 
началась после того, А.Отсальт перешел из Южной префектуры в Восточную. Всего в Эстонии четыре 
префектуры полиции, и должность префекта считается одной из наиболее высокопоставленных.  Interfax, 
19.5.2009г. 

– 6 мая парламент Эстонии утвердил закон, предусматривающий с 1 янв. 2010г. объединение четырех 
структурных ведомств министерства внутренних дел Эстонии – Департамента полиции, Департамента 
пограничной охраны, Департамента гражданства и миграции и Спасательного департамента. Об этом 
сегодня, 7 мая, министр внутренних дел Эстонии, лидер Социал-демократической партии Эстонии Юри 
Пихль в интервью эстонскому радио. 

По словам министра, данная реформа – самая кардинальная в истории ведомства и преследует 
несколько целей – от экономии государственных средств и рационального использования внутренних 
ресурсов до улучшения повседневной работы полиции, погранохраны, службы миграции и спасателей. «В 
действиях этих ведомств очень много похожего, с 2010г. будет одно руководство и одно управление», – 
отметил Пихль. 

Пихль отказался назвать сумму получаемой экономии государственных средств в результате слияния 
департаментов, но признал, что из 1000 представителей руководства, управления и администрации в МВД 
Эстонии после реорганизации останутся не более 200, а большинство полицейских и пограничников, 
находящихся на боевом посту, по его словам, останется на прежних рабочих местах. 

Правительство Эстонии в дек. 2008г. гарантировало сохранение прежнего порядка оплаты труда, 
окладов и платы за звания сотрудников полиции. Уже в марте 2009г. министерство внутренних дел 
Эстонии выставило на продажу все служебных квартиры ведомства по всей Эстонии. 

Юри Пихл признал, что «бюджет МВД и его ведомств 2009г. более-менее соответствует уровню 
2008г., но ясно, что необходимо будет затянуть потуже пояса и экономить». В соответствии с планами по 
сокращению расходов Департамента полиции Эстонии в 2009г. на 110 млн. крон (7,1 млн. евро) 
среднемесячная зарплата полицейских Эстонии снизилась на 1.250 крон (80 евро).  ИА Regnum, 7.5.2009г. 

– Минобороны Эстонии намерено направить для обеспечения безопасности во время проведения 
президентских и региональных выборов в Афганистане до 140 военнослужащих, увеличив тем самым свой 
контингент в это стране в два раза. 

«Согласно направленному в парламент законопроекту, рота пехотинцев направляется на период 
подготовки и проведения намеченных на 20 авг. выборов и будет помогать полиции и армии Афганистана в 
обеспечении безопасности в провинции Гельманд», – сообщили в пресс службе минобороны. Для 
поддержки пехотинцев будут также направлены также бронетранспортеры.  Interfax, 28.4.2009г. 

– С полет над Таллином, сообщил Главный штаб Сил обороны страны. В прошлый четверг два 
боевых самолета ВВС США F-15C не только пролетели над эстонской столицей, но и совершили посадку в 
Таллинском аэропорту, покинув пределы Эстонии в пятницу. Как сообщало посольство США в Таллине, 
истребители прибыли с базы ВВС Великобритании в г.Лейкенхит (Lakenheath) графства Суффолк (Suffolk), 
где базируется эскадрилья истребителей США, для демонстрации поддержки двусторонним отношениям 
между Эстонией и США. 

Датские F-16 прилетели в Эстонию из Литвы, где они базируются на военном аэродроме Зокняй, 
недалеко от Шауляя. 

Страны Балтии не располагают пригодными для воздушного патрулирования самолетами, поэтому, 
начиная с 2004г., после их вступления в НАТО, охраной воздушного пространства занимаются самолеты 
стран Североатлантического альянса. Сейчас миссию по охране воздушного пространства над странами 
Балтии выполняют четыре истребителя F-16 ВВС Дании. Соглашение НАТО об охране воздушного 
пространства стран Балтии действует до 2011г. Литва, Латвия и Эстония добиваются продления 
патрулирования неба над Балтией истребителями союзников до 2018г.  РИА «Новости», 27.4.2009г. 

– Два боевых самолета ВВС США F-15C (Eagle, ударный тактический истребитель), накануне 
совершивших тренировочный полет над Таллином и его окрестностями и приземлившихся в столичном 
аэропорту, в пятницу покинули Эстонию, сообщил Главный штаб Сил обороны страны. 

Истребители прибыли в Таллин с базы ВВС Великобритании в г.Лейкенхит (Lakenheath) графства 
Суффолк (Suffolk), где базируется эскадрилья истребителей США, для «демонстрации поддержки 
двусторонним отношениям между Эстонией и США», сообщило американское посольство в Таллине. 

В пятницу с самолетами смогли ознакомится все желающие, заранее зарегистрировавшиеся в 
посольства США в Таллине. Американские пилоты рассказали о технических характеристиках 
истребителей и особенностях полетов на этих боевых машинах.  РИА «Новости», 24.4.2009г. 
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– Главы военных ведомств Эстонии, Латвии и Литвы подтверждают желание довести расходы на 
оборону до 2% от ВВП, но считают, что им будет сложно достичь этого показателя в ближайшие годы в 
связи с экономическим кризисом, сообщила пресс-служба минобороны Эстонии. 

В Таллине 23 и 24 апреля проходила встреча министров обороны Эстонии, Латвии и Литвы Яака 
Аавиксоо, Имантса Лейгиса и Расы Юкневичене, в ходе которой обсуждались вопросы военного 
сотрудничества стран Балтии в условиях экономического кризиса. В пятницу министр обороны Латвии в 
связи с внеочередным заседанием правительства отбыл в Ригу и не смог принять участие в итоговом 
обсуждении результатов встречи. 

«Если нужно экономить, то вооруженные силы Эстонии уже сократили 670 млн. крон (43 млн. евро), 
и если необходимо сократить еще на 10%, то мы это сделаем, и как врачи не могут сказать, что пациенты 
останутся без помощи, так военные не могут сказать, что государственная оборона перестанет 
существовать и мы разойдемся по домам», – сообщил Аавиксоо. 

По его словам, модернизация авиабазы для самолетов НАТО в Эмари будет завершена, несмотря на 
то, что некоторые инвестиции будут отложены. Минобороны Эстонии рассматривает авиабазу в Эмари, где 
в советское время базировались истребители МиГ-23, как резервный аэродром для дислоцированных в 
Литве самолетов НАТО. 

Нельзя также экономить на охране воздушного пространства над Балтией. «Мы договорились, что 
окончательное решение по этому вопросу должно быть вынесено до 2018г.», – отметил Аавиксоо. 

Страны Балтии не располагают пригодными для воздушного патрулирования самолетами, поэтому 
начиная с 2004г., после их вступления в НАТО, охраной воздушного пространства занимаются самолеты 
стран Североатлантического альянса. 

Соглашение НАТО об охране воздушного пространства стран Балтии действует до 2011г. Литва, 
Латвия и Эстония добиваются продления патрулирования неба над Балтией истребителями союзников до 
2018г. 

Может быть отложено решение о подготовке единого Балтийского батальона NRF-14 в составе сил 
быстрого реагирования НАТО к 2010г. «Да, такие соображения очевидно нужно взвесить. 2010 год конечно 
не станет годом начала экономического роста и вероятно нужно предусмотреть перенос времени 
готовности батальона», – сообщил глава минобороны Эстонии. 

Главы военных ведомств также сообщили, что страны Балтии не откажутся от продолжения миссии в 
Афганистане, а Литва планирует даже увеличить количество солдат в этой стране. Встречи министров 
обороны стран Балтии традиционно проходят два раза в год. Предыдущая встреча министров в дек. пред.г. 
состоялась в Литве, а следующая пройдет во II пол. года в Латвии.  РИА «Новости», 24.4.2009г. 

– Несмотря на экономические трудности, правительство Эстонии по-прежнему придерживается цели 
тратить на оборону Эстонии не менее 2% ВВП. Об этом 20 апр. премьер-министр Эстонии, лидер 
Реформистской партии Андрус Ансип заявил слушателям высших курсов по государственной обороне в 
Рооста (северная Эстония), сообщили в канцелярии правительства Эстонии. 

«В трудные времена государство обязано тратить на свою защиту не меньше, чем во времена 
хорошие», – заявил он и добавил, что не является сторонником сокращения военных расходов. Премьер 
считает, что снижение оборонных расходов может негативно повлиять на восприятие Эстонии в 
международном сообществе. Ансип подчеркнул, что в ряде вопросов международного военного 
сотрудничества Эстония намерена увеличить свой вклад, например, в Афганистане. Ансип дал высокую 
оценку состоявшемуся саммиту НАТО, который, по его оценке, принял много важных решений. 

Минобороны Эстонии проводит с 1999г. ежегодные высшие курсы по гсоударственной обороне, на 
которых руководители страны и ведомства выступают перед руководителями государственых, 
общественных организаций и объединений и частных компаний с обзором внутренней и внешней политики 
Эстонии. 

В бюджете 2009г. Эстония сократила расходы на военную оборону с нынешних 1,9% до 1,8% – на 
667 млн. крон (42,8 млн. евро). 29 нояб. 2008г. министр обороны Эстонии Яак Аавиксоо заявил, что 
промедление с увеличением расходов на оборону Эстонии до 2% ВВП может стоить жизни 20% эстонцам. 
«Если мы этого не сделаем (не увеличим военный бюджет), то может быть поздно. И тогда 20% народа 
Эстонии могут быть отправлены в Сибирь или расстреляны», – заявил глава эстонского оборонного 
ведомства.  ИА Regnum, 20.4.2009г. 

– Охранная полиция Эстонии получила водомет, созданный в Австрии по спецзаказу. К выводу о 
необходимости приобретения такого оборудования полиция пришла после беспорядков в Таллине в апр. 
2007г., а события в Латвии подтвердили необходимость водомета, сообщает Postimees. 

Машина оборудована видеокамерами, сохраняющими изображение. Стоимость оборудования не 
сообщается. 

Директор отдела охраны правопорядка Департамента полиции Тармо Мийлитс сообщил, что в 
течение последних двух лет полиция пополняет спецоборудование, с помощью которого можно бороться с 
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беспорядками и при необходимости прийти на помощь ближайшим соседям – Латвии, Литве и Финляндии. 
 Росбалт, 3.4.2009г. 

– Эстонская полиция недавно получила изготовленный по спецзаказу в Автрии новый водомет, 
чтобы быть в полной готовности накануне второй годовщины массовых беспорядков, произошедших в апр. 
2007г. после демонтажа памятника Воину-освободителю в Таллине, сообщила газета Postimees. 

«В основном он изготовлен на тех же принципах, что и пожарная машина», – сказал газете директор 
отдела охраны правопорядка Департамента полиции Тармо Мийлитс, добавив, что необходимость в 
водомете выяснилась во время массовых беспорядков в апр. 2007г., когда пришлось позаимствовать 
автомобиль у коллег из Латвии. 

По словам Мийлитса, особенностью нового водомета является возможность автоматического 
тушения огня в случае его поджога. Конструкция водомета исключает возможность переворачивания 
машины людьми, а размещенные на нем водяные пушки нельзя развернуть вручную. 

Для разгона демонстраций в водомете кроме воды может также использоваться и газ. Давление 
водяной струи регулируется из машины и может быть установлено столь мощным, что струя пробьет 
автомобильное стекло. 

На водомете установлены видеокамеры, позволяющие вести запись происходящего на улицах. Для 
устранения препятствий движению машины в ее передней части размещен специальный ковш как у 
бульдозера. 

Точная цена водомета держится в секрете, однако известно, что общая стоимость закупки 
спецсредств для полиции за последние два года составила 49 млн. крон (более 3 млн. евро). 

Мийлитс сообщил, что за это время полиция значительно пополнила свой арсенал спецсредств для 
борьбы с массовыми беспорядками и даже готова при необходимости прийти на помощь соседям в Латвии, 
Литве и Финляндии. 

Полиция основательно обновила средства индивидуальной защиты, что, по словам Мийлитса, 
потребовало значительных затрат. Комбинезон полицейского без каски и защитного щита стоит 5 тысяч 
крон (320 евро). 

Эстонские власти 26 апреля 2007г. начали раскопки захоронения советских воинов на Тынисмяги, а 
27 апреля демонтировали памятник Воину-освободителю, который 30 апреля был перенесен на Таллинское 
военное кладбище. Это вызвало массовые беспорядки, которые сопровождались столкновениями с 
полицией, погромами и поджогами магазинов и киосков. 

Помимо Таллина волнения охватили некоторые города северо-востока страны, где проживает 
преимущественно русскоязычное население. Во время столкновений с полицией были задержаны 1200 
чел., десятки ранены. Погиб российский гражданин Дмитрий Ганин.  РИА «Новости», 3.4.2009г. 

– Командующий силами обороны Эстонии генерал-лейтенант Антс Лаанеотс (Ants Laaneots), заявил, 
что в случае кризиса Эстония не останется в одиночестве, ей на помощь придут союзники по НАТО. 
«Сигнал НАТО миру в последнее время был прямым и ясным. У альянса нет двойных стандартов, он не 
делает никаких скидок при защите Эстонии. У НАТО есть план защиты Эстонии», – заявил А.Лаанеотс во 
вторник на открытии военного парада, посвященного 91 годовщине независимости Эстонии. 

По его словам, правительство Эстонии недавно приняло программу развития вооруженных сил на 
2009-18гг. «Это первая программа, разработанная на научной основе и с учетом стратегии НАТО», – 
подчеркнул командующий. Он отметил, что программа предусматривает «смешанную модель 
комплектования» обороны, включающую наличие призывной и профессиональной частей Сил обороны, а 
также постоянную подготовку резерва. 

А.Лаанеотс сказал, что оборонная стратегия Эстонии базируется на двух основных столпах. Один из 
них – собственные Силы обороны и второй поддержка союзников. Задача Сил обороны – «простоять до 
подхода союзников», подчеркнул он. 

Парад принял президент Эстонии Тоомас Хендрик Ильвес (Toomas Hendrik Ilves). Парад прошел в 
приграничном с Россией г.Нарва, на Петровской площади в 300 метрах от пограничного перехода «Нарва». 
В нем приняли участие более тыс. военнослужащих Сил обороны, пограничников, резервистов, 
ополченцев. 

На параде была продемонстрирована техника, стоящая на вооружении Сил обороны, в т.ч. 
бронетранспортеры Pasi, противовоздушные комплексы Mistral, противотанковые системы Mapats и Milan, 
а также только что поступившие на вооружение 122-мм гаубицы.  Interfax, 24.2.2009г. 

– США планируют поставлять грузы для своих военных в Афганистане из Балтийского моря через 
страны Прибалтики, в том числе, через порты и железную дорогу Эстонии, сообщила в пятницу пресс-
служба эстонского МИД. 

Минобороны Эстонии в пятницу заявило, что военные не получали обращений о возможности 
транзита американских грузов в Афганистан. 
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Председатель парламентской комиссии по государственной обороне Мати Райдма сказал, что у него 
тоже нет информации на эту тему. По его словам, в марте делегация эстонского парламента отправится с 
визитом в США, и, возможно, прояснит этот вопрос. 

Ранее в СМИ появились сообщения о том, что США намерены отправлять транзитные грузы для 
своих дислоцированных в Афганистане войсковых ед. из Балтийского моря через Россию, Казахстан и 
Узбекистан. 

США остро нуждаются в новых транзитных путях, поскольку контингент американских войск в 
Афганистане увеличился вдвое. Свою роль сыграл и отказ Киргизии продолжить для США аренду летной 
базы Манас.  РИА «Новости», 13.2.2009г. 

– Пять лет и семь месяцев участия эстонских солдат в миротворческой миссии в Ираке обошлись 
налогоплательщикам Эстонии в 200 млн. крон (почти 13 млн. евро), сообщает во вторник эстонская газета 
«Ыхтулехт» (Ohtuleht). 

С 2003 по 2009г. в Ираке служили 11 эстонских пехотных подразделений, многие солдаты побывали 
в Ираке несколько раз. Всего в миротворческой миссии приняли участие 440 эстонских военнослужащих. 
За это время там погибли двое и получили ранения 18 солдат. 

По данным издания, эстонские солдаты обнаружили и конфисковали в Ираке 1000 ед. стрелкового 
оружия, множество боеприпасов, взрывчатки и материалов для производства самодельных взрывных 
устройств. Вместе с солдатами США и Ирака эстонцы задержали 400 подозреваемых в терроризме. 

Правительство страны в конце янв. приняло решение о прекращении миссии эстонских 
военнослужащих в Ираке в связи с тем, что Эстония не получила официальной просьбы правительства 
Ирака о продолжении миссии. 

Ранее парламент Эстонии принял закон о возможности продления срока миссии Сил обороны страны 
в Ираке до конца 2009г. в случае поступления официальной просьбы об этом правительства Ирака или 
принятия соответствующей резолюции Советом безопасности ООН. 

Эстонский пехотный взвод ESTPLA-17 в составе 34 военнослужащих вернулся домой в дек. 2008г. 
Эстонские солдаты несли службу в г.Саб-аль-Бор недалеко от Багдада и в близлежащих деревнях.  РИА 
«Новости», 10.2.2009г. 

– Пять лет и семь месяцев участия эстонских солдат в миротворческой миссии в Ираке обошлись 
налогоплательщикам Эстонии в 200 млн. крон (13 млн. евро), сообщает во вторник эстонская газета 
«Ыхтулехт» (Ohtuleht). С 2003 по 2009г. в Ираке служили 11 эстонских пехотных подразделений, многие 
солдаты побывали в Ираке несколько раз. Всего в миротворческой миссии приняли участие 440 эстонских 
военнослужащих. За это время там погибли двое и получили ранения 18 солдат.  

По данным издания, эстонские солдаты обнаружили и конфисковали в Ираке 1000 ед. стрелкового 
оружия, множество боеприпасов, взрывчатки и материалов для производства самодельных взрывных 
устройств. Вместе с солдатами США и Ирака эстонцы задержали 400 подозреваемых в терроризме. 
Правительство страны в конце янв. приняло решение о прекращении миссии эстонских военнослужащих в 
Ираке в связи с тем, что Эстония не получила официальной просьбы правительства Ирака о продолжении 
миссии.  

Ранее парламент Эстонии принял закон о возможности продления срока миссии Сил обороны страны 
в Ираке до конца 2009г. в случае поступления официальной просьбы об этом правительства Ирака или 
принятия соответствующей резолюции Советом безопасности ООН. Эстонский пехотный взвод ESTPLA-
17 в составе 34 военнослужащих вернулся домой в дек. 2008г. Эстонские солдаты несли службу в г.Саб- 
аль-Бор недалеко от Багдада и в близлежащих деревнях.  РИА «Новости», 10.2.2009г. 

– Бывший высокопоставленный сотрудник минобороны Эстонии Херманн Симм (Hermann Simm), 
обвиняемый в шпионаже в пользу России, может согласиться в порядке упрощенного судопроизводства на 
лишение свободы на срок в 15 лет, сообщила эстонская газета «Постимеэс» (Postimees). Адвокат Х.Симма 
Уве Ладва (Uve Ladva) сообщил, что обсуждал со своим подзащитным плюсы и минусы разных вариантов 
судебного разбирательства, но пока официального ходатайства не подавал. Окончательное решение о 
соглашении с обвиняемым будет приниматься государственной прокуратурой. 

Согласно действующей в Эстонии практике, если приговор выносится по соглашению между судом и 
обвиняемым, осужденный отбывает большую часть срока, а оставшуюся часть срока суд может назначить 
ему условно. Если такое соглашение будет достигнуто, государственная прокуратура будет избавлена от 
длительного судебного разбирательства и возможных апелляций с обеих сторон в нескольких инстанциях. 

Председатель парламентской комиссии по надзору за учреждениями госбезопасности Яанус 
Рахумяги (Jaanus Rahumagi), отметил, что минус подобных соглашений заключается в том, что 
«укороченный процесс не позволит нам получить уникальный опыт». «Об этом инциденте написали газеты 
многих стран мира, от Вьетнама, Таиланда и Филиппин до уездных изданий США и Канады, зарубежный 
мир с интересом следит за Эстонией», – добавил Я.Рахумяги. 
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Бывший гендиректор департамента полиции и бывший начальник службы безопасности минобороны 
Х.Симм был арестован в сент. 2008г. по подозрению в сборе секретной информации и передаче ее 
иностранному государству. Как ранее сообщали СМИ, Х.Симм мог передать российской стороне данные о 
разработанной в Германии секретной системе Elcrodat, с помощью которой шифруются телефонные 
разговоры и оборот документов между штаб-квартирой НАТО в Брюсселе и членами альянса. 

В обязанности Х.Симма входила организация и координация защиты государственных тайн, участие 
в международных переговорах со странами НАТО и ЕС по защите секретных сведений. Так, он участвовал 
в составе делегаций НАТО и ЕС по проверке соответствия систем безопасности в других странах. Он имел 
такой же допуск к секретным материалам, к которым также имеют доступ президент, премьер-министр, 
министры обороны и иностранных дел, командующий Силами обороны страны. 

По данным СМИ, в НАТО рассматривают случай с Х.Симмом как самый большой провал после 
распада СССР после 1991г. Эстонские СМИ высказывают мнение, что Х.Симм был завербован около 
десяти лет назад сотрудниками СВР и ФСБ, которых он знал еще по совместной учебе в академии МВД 
СССР. Подозревать его в шпионаже в пользу России стали около двух лет назад. Тогда его перевели с 
должности начальника отдела по охране государственных и военных тайн на менее секретную работу 
советника минобороны.  Interfax, 6.2.2009г. 

– Министерство юстиции Эстонии подготовило поправки в закон «О делопроизводстве о 
проступках», согласно которым административные нарушения должны наказываться в дополнение к аресту 
и денежному штрафу общественно-полезным трудом. Об этом министр юстиции Эстонии, член 
Реформистской партии Рейн Ланг сообщил во время своего посещения Нарвы (северо-восток Эстони).  

По словам Ланга, новый законопрокт заметно расширяет сферу применения общественных работ для 
нарушителей, включая нетрезвых водителей, драчунов, хулиганов, мелких воров и так далее. Ланг 
прогнозирует, что данные поправки будут утвреждены парламентом Эстонии в самое ближайшее время. 
Министр юстиции Эстонии, основываясь на итогах своих преговоров с руководством муниципальных 
управлений страны, отметил, что городские власти всячески поддерживают данную инициативу 
министерства, а в Нарве даже предлагается реализация «пилотного проекта», гарантируя таким 
нарушителям и фронт работ, и инструменты.  

Ланг выразил уверенность, что «спрос» на подобную рабочую силу со стороны местных властей 
будет только увеличиваться. С 1 янв. в Эстонии заметно увеличились размеры штрафов за различные 
правонарушения. Так, езда с непристегнутым ремнем безопасности в случае повторного нарушения может 
быть наказана штрафом до 6.000 крон (384,6 евро).  ИА Regnum, 4.2.2009г. 

– Эстония в ближайшие десять лет останется единственной страной Балтии, в которой будет 
применяться смешанная система формирования Вооруженных сил: из кадровых военнослужащих и 
призывников сообщил министр обороны Яак Аавиксоо (Jaak Aaviksoo). «С учетом демографического 
положения нашей страны мы планируем увеличить кадровый состав, но не отказываемся и от контингента 
военнослужащих срочной службы», – сказал он.  

Комментируя утвержденную правительством программу развития Вооруженных сил на 2009-18гг., 
Я.Аавиксоо отметил, что к 2018г. кадровый состав Сил обороны увеличится с нынешних 2,7 тыс.чел. до 4 
тысяч. «При этом контингент военнослужащих срочной службы составит, как и сейчас, 2,5 тыс.чел.», – 
сказал он. Министр не исключил, что Эстония использует опыт Вооруженных сил Финляндии и изменит 
сроки прохождения срочной службы. «То есть, рядовой состав будет служить 6 месяцев, специалисты 9 
месяцев, младшие офицеры и командиры взводов из числа призывников – 12 месяцев», – сказал Я. 
Аавиксоо.  

Он считает, что «быстро перейти к такой системе трудно и ее можно будет осуществить не ранее 
2014г.». Всего же на случай военного времени к 2018г. число резервистов с нынешних 16 тысяч вырастет 
до 25 тысяч. Им на помощь придет военизированная добровольческая организация «Кайтселиит» 
(Kaitseliit), на которую будут возложены в основном охранные и тыловые функции, сказал министр 
обороны Эстонии.  Interfax, 27.1.2009г. 

– Таллин будет учитывать негативную реакцию Москвы на поставки Грузии вооружений и техники 
двойного назначения, заявил министр обороны Эстонии Яак Аавиксоо (Jaak Aaviksoo). «Я знаю об этой 
позиции (России), и мы будем ее учитывать при разработке планов оборонного сотрудничества с Грузией», 
– сказал министр. Он заверил, что Эстония не поставляла Грузии оружия и техники двойного назначения.  

«Правда, у нас велась подготовка специалистов пользоваться техникой, которая не подпадает под 
ограничения», – отметил Я. Аавиксоо. «В то же время, – продолжил он, – Грузия является для Эстонии 
партнером по оборонному сотрудничеству. Но оно осуществляется не в форме поставок вооружений и 
техники двойного назначения, мы продолжим поддержку Грузии совместно с другими нашими 
партнерами».  

По словам Я.Аавиксоо, «мы убеждены, что поддержка развития демократии в Грузии означает и 
поддержку ее обороноспособности, это отвечает общим интересам». Как сказал глава военного ведомства, 
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при разработке утвержденной правительством программы развития Вооруженных сил на 2009-18гг. 
Эстония учла опыт боевых действий в ходе российско-грузинского конфликта. «Естественно, мы учли его 
как при оценке факторов угрозы, так и конкретный опыт, накопленный в ходе конфликта обеими 
сторонами «, подчеркнул он.  Interfax, 27.1.2009г. 

– 22 янв., министр обороны Эстонии, член союза правых партий «Отечество – Рес Публика» Яак 
Аавиксоо на заседании правительства предложил завершить военную миссию эстонских военнослужащих в 
Ираке в рамках международной операции. Об этом сообщили в канцелярии правительства, отметив, что 
данное решение прозвучало в рамках информации, предоставленной министром правительству о 
положении дел с миротворческой миссией в Ираке. 

Правительство Эстонии утвердило предложение Аавиксоо о том, что следующее подразделение 
эстонских военнослужащих Estpla-18 не будет направлено в Ирак, несмотря на то, что должно было 
приступить к выполнению своей миссии еще в дек. Тем не менее, Эстония формально продолжит участие в 
миссии в Ираке, т.к. продолжат работу три штабных офицера эстонских сил обороны в штабе 
объединенной военной миссии в Ираке. Также продолжится военное сотрудничество между Эстонией и 
Ираком. 

В дек. 2008г. парламент Эстонии продлил мандат эстонских военных на продолжение миссии в Ираке 
до 31 дек. 2009г. Из-за отказа иракского правительства продлевать срок нахождения оккупационных войск 
на своей территории, ряд государств-членов НАТО в нояб.-дек. 2008г. уже вывел или заявил о полном 
выводе своих войск из Ирака. С 2009г. на всех иностранных военнослужащих в Ираке распространяется 
иракское законодательство, и они больше не обладают правовым иммунитетом, как раньше. 

В зарубежных операциях в Ираке и Афганистане за последние годы погибли пятеро и ранения 
получили 50 военнослужащих эстонских сил обороны. Среди всех участников военной коалиции НАТО у 
эстонцев самый высокий процент потерь относительно общего числа представителей этой страны после 
американцев.  ИА Regnum, 22.1.2009г. 

– Эстония выводит воинский контингент из Ирака. Об этом сообщил министр обороны балтийской 
республики Яак Аавиксоо. «Такое решение было принято после того, как не удалось достичь соглашения с 
правительством Ирака о статусе воинского контингента», – сказал он. Эстонское пехотное подразделение 
находится в Ираке с лета 2003г. на основании мандата ООН. За это время двое военнослужащих 
контингента погибли, а свыше десяти получили ранения разной степени тяжести.  Росбалт, 22.1.2009г. 

– Правительство Эстонии в четверг приняло решение о прекращении миссии эстонских 
военнослужащих в Ираке, сообщили в пресс-службе правительства. Министр обороны страны Яак 
Аавиксоо выступил на заседании правительства с обзором ситуации в Ираке, подчеркнув, что в связи с тем, 
что Эстония не получила официальной просьбы правительства Ирака о продолжении миссии, эстонские 
солдаты прекращают участие в миссии.  

Министр отметил, что три эстонских офицера продолжат службу в составе учебной миссии НАТО и 
штабе коалиции в Ираке. Также будет продолжено оборонное сотрудничество двух стран в других формах. 
Ранее парламент Эстонии принял закон о возможности продления срока миссии Сил обороны страны в 
Ираке до конца 2009г. в случае поступления официальной просьбы об этом правительства Ирака или 
принятия соответствующей резолюции Советом безопасности ООН.  

Эстонский пехотный взвод ESTPLA-17 в составе 34 военнослужащих вернулся домой в дек. 2008г. 
Эстонские солдаты несли службу в г.Саб-аль-Бор недалеко от Багдада и в близлежащих деревнях. 
Эстонские Силы обороны принимали участие в операции «Свобода Ирака» с июня 2003г. За это время там 
погибли двое военнослужащих, еще 20 солдат получили ранения. Военная операция США и их союзников 
против Ирака началась в марте 2003г.  

Формальным поводом к началу операции послужили до сих пор не получившие подтверждения 
заявления американского руководства о наличии у Ирака оружия массового уничтожения. 1 янв. 2009г. 
истек срок действия резолюции 1790 СБ ООН, которая санкционировала пребывание иностранных войск на 
территории Ирака. С США, представляющими основную часть иностранных коалиционных войск, Ирак 
заключил соглашение, по которому Вашингтон получил возможность оставить войска в стране до 2011г. 
 РИА «Новости», 22.1.2009г. 

ЮАР 

Армия, полиция 
– Британские таможенники арестовали в понедельник экипаж пассажирского самолета из ЮАР, на 

борту которого в Лондон доставлено 5 кг. кокаина, сообщает со ссылкой на представителей ведомства 
агентство Франс Пресс. Самолет авиакомпании South African Airways прибыл в лондонский аэропорт 
Хитроу из Йоханнесбурга. В ходе досмотра багажа членов экипажа было обнаружено 5 кг. кокаина 
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стоимостью 250 тыс. фунтов стерлингов (350 тыс. долл.). Сотрудники таможенной службы арестовали весь 
экипаж самолета, состоявший из 15 чел.  

Менее месяца назад в аэропорту Хитроу был арестован другой экипаж South African Airways из 
Йоханнесбурга, который также насчитывал 15 чел. и пытался провезти в багаже 50 кг. марихуаны и четыре 
килограмма кокаина. Представитель таможенной службы аэропорта назвал это совпадение «очень, очень 
необычным».  РИА «Новости», 17.2.2009г. 

– Заместитель генпрокурора РФ Виктор Гринь утвердил обвинительное заключение по уголовному 
делу двух жителей Санкт-Петербурга – супругов Андрея и Евгении Быковых, обвиняемых организации 
преступного сообщества для контрабанды из ЮАР в Россию сильнодействующего вещества эфедрина, при 
котором общая сумма незаконной прибыли составило 33 млн. руб., говорится в сообщении, размещенном в 
пятницу на сайте СКП РФ.  

Уголовное дело в отношении другого организатора преступного сообщества Александра Белого, а 
также ряда других лиц, выделено в отдельное производство. По версии следствия, преступное сообщество в 
фев. 2003г. при содействии Андрея Быкова организовал Александр Белый, постоянно проживающий на 
территории ЮАР. Следствием установлено, что доставка эфедрина из ЮАР в Россию осуществлялась через 
международные почтовые отправления под видом незапрещенных к перевозке сыпучих веществ.  

По данным ведомства, Белый расфасовывал эфедрин в заранее подготовленную маскировочную тару 
– пол-литровые флаконы из-под соли для ванн популярной торговой марки. В каждый флакон он помещал 
не менее 48,86 грамма эфедрина в составе ароматической соли либо стирального порошка общей массой 
272 граммов. Затем он размещал флаконы в картонных пересылочных коробках вместе с другими 
предметами, не запрещенными к пересылке. Все посылки, отправленные самолетом, поступали в 
международный аэропорт «Шереметьево», где и пересекали таможенную границу.  

Впоследствии другие участники преступного сообщества сбывали эфедрин на территории России – в 
основном, в Санкт-Петербурге, а полученные деньги распределяли между собой. Деньги, 
предназначавшиеся Белому, соучастники переводили на заранее открытые счета в одном из банков 
Петербурга, а затем перечисляли на его банковский счет в ЮАР. Следствие считает, что с фев. 2003 по май 
2004г. участники преступного сообщества совершили контрабанду не менее 120 кг. эфедрина в чистом 
виде. Общая сумма незаконно полученных денежных средств составила 33 млн. руб.  

Деятельность преступного сообщества была пресечена в ходе проведения оперативно-розыскных 
мероприятий. Супруги Быковы обвиняются в совершении преступлений по части 1 статьи 210 (организация 
преступного сообщества), части 4 статьи 188 (контрабанда), части 3 статьи 234 (незаконный оборот 
сильнодействующих или ядовитых веществ в целях сбыта) и части 4 статьи 174.1 УК РФ (легализация 
денежных средств или иного имущества, приобретенных лицом в результате совершения им 
преступления).  

Уголовное дело расследовал Следственный комитет при МВД России. Материалы уголовного дела 
направлены в Московский городской суд для рассмотрения по существу. Запрос об экстрадиции 
Александра Белого находится на рассмотрении в правоохранительных органах ЮАР.  РИА «Новости», 
6.2.2009г. 

– Свыше половины граждан ЮАР опасаются, что чемпионата мира-2010 будет омрачен 
преступностью, но при этом 88% горды тем, что крупнейший футбольный турнир современности состоится 
в их стране. Об этом свидетельствуют итоги опроса общественного мнения, проведенного немецкой 
компанией Sport+ Markt по заказу и на средства ФИФА. В нем приняли участие чуть более тыс. жителей 
крупных городов ЮАР. 

Уровень преступности в Южной Африке считается одним из самых высоких в мире. В 2007г. в 
стране совершено 17 тысяч убийств. Другими словами, от рук злоумышленников ежедневно в среднем 
погибало около полусотни человек. Неудивительно, что 53% опрошенных предполагают, что во время ЧМ-
2010 преступные элементы могут активизироваться. В связи с предстоящим чемпионатом мира 
южноафриканцев тревожат и другие проблемы. 58% респондентов опасаются роста цен, 53% – увеличения 
«пробок» на дорогах. 

Как явствует из коммюнике ФИФА, в Южной Африке видят и положительные стороны от 
проведения ЧМ-2010. Так, 75% опрошенных полагают, что турнир поможет сплочению нации, внутри 
которой отношения между различными группами населения остаются сложными. Девять из десяти человек 
ожидают положительного эффекта для туристической отрасли, а также совершенствования 
инфраструктуры, сообщает «Спорт-Экспресс».  ИА Regnum, 30.1.2009г. 
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ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ 

Армия, полиция 
– Двадцать пограничных военных городков появятся в Южной Осетии, в т.ч. здание 

Погрануправления в Цхинвали, четыре погранотдела в каждом районе республики и 15 погранотделений в 
юго-осетинских населенных пунктах, сообщил представитель Погрануправления ФСБ РФ в Южной 
Осетии. 

По словам собеседника агентства, ведется строительство пяти погранотделов и отделений. «В 
ближайшее время планируется приступить также к строительству в Цхинвали Погрануправления, которое, 
согласно планам, должно появиться на месте нынешнего временного расположения миротворцев», – 
уточнил он. 

Собеседник агентства добавил, что погранотделы будут построены в Дменисском, Джавском, 
Знаурском и Лениногорском районах республики. «Рядом со строительством погранотдела в Дменисе, 
который находится в восьми км. на юго-востоке от Цхинвали, разбит палаточный городок, где временно 
дислоцируются пограничники», – сообщил собеседник агентства. 

Военный городок возводят строители из Чечни. В него войдут войдут два общежития квартирного 
типа, контора, административно-бытовой корпус и вся необходимая инфраструктура. «В пограничном 
городке будет автономное водо- и электроснабжение, к которым присоединятся и окрестные населенные 
пункты. Строительные бригады работают без выходных. Стройматериалы привозят из Северной Осетии и 
Ингушетии», – добавил он. Перед пограничниками ставится задача борьбы с терроризмом, контрабандой и 
наркотрафиком. 

В ночь на 8 авг. 2008г. грузинские войска атаковали Южную Осетию и разрушили часть ее столицы 
Цхинвали. Россия, защищая жителей Южной Осетии, многие из которых приняли гражданство РФ, ввела 
войска в республику и после пяти дней боевых действий вытеснила грузинских военных из региона. 

В конце авг. Россия признала независимость Южной Осетии и Абхазии. В ответ Тбилиси разорвал 
дипломатические отношения с Москвой и объявил две закавказские республики оккупированными 
территориями. 

Страны запада, в т.ч. и страны-члены НАТО, подвергли Россию критике за действия в Южной 
Осетии и обвинили ее в непропорциональном применении силы. Однако спустя несколько месяцев 
некоторые европейские политики фактически признали, что Грузия также ответственна за обострение 
ситуации в регионе. 

Глава независимой комиссии по расследованию обстоятельств конфликта в авг. 2008г. Хайди 
Тальявини передала 30 сент. 2009г. в Брюсселе доклад с выводами представителям России, Грузии, 
Евросоюза, ОБСЕ и ООН. В докладе вина за начало войны возлагается на Тбилиси. Авторы пришли к 
выводу, что вначале военный ответ России на грузинскую агрессию был «законным», поскольку действия 
РФ носили оборонительный характер, однако последующие ответные действия российских военных вышли 
за «разумные границы».  РИА «Новости», 12.10.2009г. 

– Количество российских военнослужащих на территории Южной Осетии и Абхазии до конца 2009г. 
составит 3 тыс.чел., сообщил статс-секретарь – замглавы МИД РФ Григорий Карасин. 

«В Южной Осетии, как и в Абхазии, к концу года количество наших военнослужащих (пограничники 
– отдельно) составит 1,5 тыс.чел. 1,5 тыс. в Южной Осетии, и в Абхазии – 1,5 тыс.чел.», – сказал Г.Карасин 
на пресс-конференции в Москве в среду. По его словам, это связано с общими тенденциями в 
реформировании российских Вооруженных сил, а также с тем, что сейчас на Южном Кавказе качественно 
выполняют возложенные на них задачи российские пограничники. «На территории Южной Осетии сейчас 
находятся 800 пограничников, которые взяли под плотный контроль границу меду Южной Осетией и 
Грузией на основании наших двусторонних соглашений», – сказал Г.Карасин.  Interfax, 5.8.2009г. 

– Количество российских военнослужащих на территории Южной Осетии и Абхазии до конца 2009г. 
составит 3 тыс.чел., сообщил статс-секретарь – замглавы МИД РФ Григорий Карасин. 

«В Южной Осетии, как и в Абхазии, к концу года количество наших военнослужащих (пограничники 
– отдельно) составит 1,5 тыс.чел. 1,5 тыс. в Южной Осетии, и в Абхазии – 1,5 тыс.чел.», – сказал Г.Карасин 
на пресс-конференции в Москве в среду. По его словам, это связано с общими тенденциями в 
реформировании российских Вооруженных сил, а также с тем, что сейчас на Южном Кавказе качественно 
выполняют возложенные на них задачи российские пограничники. «На территории Южной Осетии сейчас 
находятся 800 пограничников, которые взяли под плотный контроль границу меду Южной Осетией и 
Грузией на основании наших двусторонних соглашений», – сказал Г.Карасин.  Interfax, 5.8.2009г. 

– Российские военные базы в Южной Осетии и Абхазии, соглашение об официальном создании 
которых будет принято, получат в свое распоряжение современные ракетно-пушечные танки Т-90. Об этом 
пишут «Ведомости» со ссылкой на источник в Северо-Кавказском военном округе. 
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По словам источника, к настоящему моменту на территориях республик уже созданы две военные 
базы РФ: 7 база Вооруженных сил России в Абхазии и 4 – в Южной Осетии. На базах будут размещены в 
общей сложности 7400 военнослужащих ВС РФ – по 3700 солдат на каждый объект. На базу в Абхазии уже 
начала поступать новейшая военная техника российского производства, в т.ч. танки Т-90 и зенитно-
ракетные комплексы для нужд ПВО. В абхазском Очамчире будет создан пункт базирования для 
небольших кораблей Черноморского флота и пограничников, а на аэродроме в Гудауте разместят несколько 
истребителей, штурмовиков и вертолетов. 

О намерении РФ разместить в Южной Осетии и Абхазии российские военные базы стало известно в 
авг. 2008г., сразу после окончания грузино-осетинского вооруженного конфликта. В ходе дальнейших 
переговоров стороны согласовали ряд принципиальных позиций, в т.ч. – касательно срока размещения 
российских баз в республиках. Южная Осетия согласилась предоставить земли под российские военные 
объекты на срок 99 лет, а Абхазия – на 49 лет. 

Военные базы в Южной Осетии и Абхазии будут созданы не только для охраны республик и 
предупреждения возможного конфликта, но также для развития военно-технического сотрудничества 
между государствами и подготовки кадров. 

Президент России Дмитрий Медведев и президенты Абхазии и Южной Осетии Сергей Багапш и 
Эдуард Кокойты подписали ранее в Кремле соглашения о совместных усилиях в охране государственных 
границ двух кавказских республик. Документы предусматривают, что российская сторона окажет помощь 
государственным органам двух республик в подготовке кадров и в становлении национальных 
погранслужб Абхазии и Южной Осетии. 

30 апр., сразу после подписания президентами Российской Федерации и Южной Осетии 
договоренности о совместных усилиях в охране государственных границ, сотрудники погрануправления 
приступили к работе.  Росбалт, 19.5.2009г. 

ЯПОНИЯ 

Армия, полиция 
– Морские силы самообороны Японии осуществили удачный запуск ракеты-перехватчика морского 

базирования «Стэндард-3», сообщили в минобороны Японии. Это третий испытательный пуск Японией 
подобной ракеты. 

Запуск был произведен в 18:00 27 окт. по местному времени с японского эсминца «Миоко», 
находящегося в морской акватории вблизи о-ва Кауаи на Гавайях. Между запуском ракеты-мишени с 
американского полигона и ее уничтожением на высоте 100 км. над морем прошло около семи минут. Во 
время сегодняшнего испытательного пуска ракеты американская сторона заранее не уведомила японскую 
сторону о времени запуска ракеты- мишени. 

В дек. 2007г. и в нояб. пред.г. Япония дважды запускала ракеты-перехватчики «Стэндард-3». В 
первый раз американские военные заранее проинформировали японскую сторону о конкретном времени 
запуска ракеты-мишени, а во второй раз это не было предусмотрено сценарием, в результате запуск 
японскими морскими силами ракеты-перехватчика «Стэндард-3» оказался неудачным.  Синьхуа, 
29.10.2009г. 

– Государственное полицейское управление (ГПУ) планирует в следующем финансовом году начать 
создание «универсальных» центров поддержки, где жертвы преступлений могут получить помощь и 
выдвинуть обвинения. Планируемые центры будут созданы по образу южнокорейской системы, которая 
уже доказала свою эффективность. Система направлена на уменьшение травм, с которыми сталкиваются 
жертвы преступлений сексуального характера во время допросов в полиции или лечения в клиниках. 

В рамках новой системы полицейские офицеры и персонал, который будет оказывать помощь 
пострадавшим, будут находиться в клиниках, что позволит проводить медицинское лечение, допросы и 
психологические консультации в одном месте, уменьшая психологическую нагрузку на жертв. 

В Южной Корее введение универсальных центров поддержки привело к выявлению большего 
количества преступлений сексуального характера. «Мы хотим улучшить условия для жертв преступлений 
сексуального характера, чтобы они чувствовали себя более комфортно, выдвигая обвинения, и мы могли 
бороться с преступниками», – заявил представитель ГПУ. 

В дек. 2004г. в Южной Корее полицейский офицер устно оскорбил жертву при расследовании 
группового изнасилования девочек из средней школы г. Мирян (Miryang), расположенного на юго-востоке 
страны. В том же самом деле члены семей жертв подвергались запугиванию со стороны родственников 
подозреваемых. Спорный инцидент стал причиной общенациональных дебатов по поводу отсутствия в 
стране поддержки жертв преступлений сексуального характера. 

В результате в авг. 2005г. полицейский госпиталь в Сеуле организовал универсальный центр 
поддержки, в котором работали четыре консультанта и четыре женщины-полицейских, обеспечивая 
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круглосуточное обслуживание. При поступлении в центр жертвы преступления первым делом проводится 
психологическая консультация, после чего врачи проводят проверку состояния жертвы. Затем женщины-
полицейские просят предоставить подробную информацию о преступлении и составляют официальный 
отчет, если женщина намеревается возбудить уголовное дело. При этом женщины-полицейские носят 
гражданскую одежду, а не форму, чтобы помочь жертвам чувствовать себя более спокойно. В случае 
необходимости пострадавшим предоставляется бесплатное жилье. 

Подобные центры функционируют в 16 госпиталях по всей Южной Корее, включая Пусан. Число 
официально расследованных преступлений сексуального характера в Южной Корее увеличилось с 14089 
случаев в 2004г. до 17178 случаев в пред.г. 

Осенью пред.г. полицейские при одном из центров убедили молодую женщину в возрасте 20 с чем-то 
лет возбудить дело против ее отца. Женщина подвергалась надругательствам со стороны отца более десяти 
лет, но не решалась сообщить об этом в полицию, поскольку боялась, что не сможет вернуться домой. 
Полицейским удалось убедить женщину выдвинуть обвинения, заверив ее, что если она это сделает, ее отец 
будет немедленно задержан. 

«Жертвы чувствуют облегчение, когда мы убеждаем их, что это не их вина, что они пострадали от 
такого рода преступлений», – говорит офицер из сеульского центра поддержки. – «Количество поданных 
обвинений в совершении [такого рода] преступлений также возросло». 

ГПУ отметило достижения своих коллег и в марте пред.г. направило своих представителей в Южную 
Корею в рамках ознакомительной миссии. После изучения возможностей введения подобной системы в 
Японии, ГПУ пришло к выводу, что система может иметь место в случае получения поддержки со стороны 
медицинских учреждений. 

В свой первоначальный бюджетный запрос на очередной финансовый год ГПУ включило запрос о 
бюджете для данной системы и на данный момент определяет, в каком регионе в тот же финансовый 
период будет на экспериментальной основе открыт первый подобный центр. 

Согласно плану ГПУ, в выбранном госпитале будут круглосуточно размещаться офицеры полиции, а 
представители частных организаций, занимающихся поддержкой жертв преступлений сексуального 
характера, будут доступны до 11 вечера. В случае необходимости, жертвы смогут получить консультации 
клинических терапевтов или юрисконсультов, чтобы убедиться, что они получают необходимую 
поддержку. 

ГПУ стремится начать полноценную работу системы осенью следующего года и планирует создать 
подобные центры по всей стране, если системы окажется эффективной.  www.news.leit.ru, 14.10.2009г. 

– Как сообщили японские СМИ, в среду в США японские войска обороны успешно произвели 
испытательный запуск своей ракеты-перехватчика «Пэтриот-3». По сообщению минобороны, 
испытательный запуск прошел утром в среду по местному времени США на площадке для запуска 
управляемых снарядов под названием «Белые пески» в штате Нью-Мексико. Военно-воздушные силы 
самообороны Японии использовали радар для зондирования выпущенной ракеты и запустили ракету-
перехватчик «Пэтриот-3» для уничтожения ракеты. 

Это второй успешный испытательный запуск Японией ракеты-перехватчика «Пэтриот-3» с сент. 
пред.г., а также первый успешный испытательный запуск ракеты-перехватчика, произведенной самой 
Японией. В ходе данного испытательного запуска радар, зондировавший выпущенную ракету и 
приказавший перехват, а также пусковая установка находились в нескольких десятках км. от стартера, что 
стало первым испытательным запуском Японии ракеты-перехватчика «Пэтриот-3» дистанционным путем. 
 Синьхуа, 17.9.2009г. 

– Новый министр обороны Японии Тосими Китадзава сегодня утром на первой пресс-конференции 
своего кабинета подтвердил, что правительство Демократической партии приступит к выводу военного 
флота страны из Индийского океана с янв. следующего года. По словам министра, согласно курсу 
Демократической партии и договоренностям, достигнутым правящей коалицией в составе трех фракций, 
мандат миссии японского флота по обеспечению топливом сил международной коалиции во главе с США, 
срок действий которого истекает в янв. следующего года, не будет продлен. Однако японские власти 
разработают альтернативный план, чтобы другим образом содействовать международной операции в этом 
регионе. 

Демократическая партия считает, что японо-американские отношения имеют самое важное значение 
во внешнеполитической и оборонной политике страны, подчеркнул глава японского военного ведомства, 
останавливаясь на отношениях с Вашингтоном. Тосими Китадзава сказал, что премьер-министр Юкио 
Хатояма дал ему два распоряжения: во-первых, обеспечить мир и безопасность Японии при соблюдении 
принципа самообороны; во-вторых, пересмотреть «программу обороны» и совместно с соответствующими 
членами кабинета разработать «среднесрочный план укрепления обороноспособности». 
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Лидер Демократической партии Японии Юкио Хатояма, избранный на пост главы кабинета в среду 
на экстренной сессии парламента, сформировал в тот же день новое правительство. Министром обороны 
стал вице-председатель этой партии Тосими Китадзава.  Синьхуа, 17.9.2009г. 

– Как сообщили японские СМИ, в среду в США японские войска обороны успешно произвели 
испытательный запуск своей ракеты-перехватчика «Пэтриот-3». По сообщению минобороны, 
испытательный запуск прошел утром в среду по местному времени США на площадке для запуска 
управляемых снарядов под названием «Белые пески» в штате Нью-Мексико. Военно-воздушные силы 
самообороны Японии использовали радар для зондирования выпущенной ракеты и запустили ракету-
перехватчик «Пэтриот-3» для уничтожения ракеты. 

Это второй успешный испытательный запуск Японией ракеты-перехватчика «Пэтриот-3» с сент. 
пред.г., а также первый успешный испытательный запуск ракеты-перехватчика, произведенной самой 
Японией. В ходе данного испытательного запуска радар, зондировавший выпущенную ракету и 
приказавший перехват, а также пусковая установка находились в нескольких десятках км. от стартера, что 
стало первым испытательным запуском Японии ракеты-перехватчика «Пэтриот-3» дистанционным путем. 
 Синьхуа, 17.9.2009г. 

– Новый министр обороны Японии Тосими Китадзава на первой пресс-конференции своего кабинета 
подтвердил, что правительство Демократической партии приступит к выводу военного флота страны из 
Индийского океана с янв. следующего года. 

Согласно курсу Демократической партии и договоренностям, достигнутым правящей коалицией в 
составе трех фракций, мандат миссии японского флота по обеспечению топливом сил международной 
коалиции во главе с США, срок действий которого истекает в янв. следующего года, не будет продлен. 
Однако японские власти разработают альтернативный план, чтобы другим образом содействовать 
международной операции в этом регионе. 

Демократическая партия считает, что японо-американские отношения имеют самое важное значение 
во внешнеполитической и оборонной политике страны, подчеркнул глава японского военного ведомства, 
останавливаясь на отношениях с Вашингтоном. 

Тосими Китадзава сказал, что премьер-министр Юкио Хатояма дал ему два распоряжения: во-
первых, обеспечить мир и безопасность Японии при соблюдении принципа самообороны; во-вторых, 
пересмотреть «программу обороны» и совместно с соответствующими членами кабинета разработать 
«среднесрочный план укрепления обороноспособности». 

Лидер Демократической партии Японии Юкио Хатояма, избранный на пост главы кабинета в среду 
на экстренной сессии парламента, сформировал в тот же день новое правительство. Министром обороны 
стал вице-председатель этой партии Тосими Китадзава.  Синьхуа, 17.9.2009г. 

– 30 апр. 2009г. парламент Японии принял поправки к закону «О валютном обмене и внешней 
торговле». В новой редакции закон предусматривает введение лицензирования вывоза технической 
информации, имеющей оборонное значение, которая в частности, может быть использована при создании 
оружия массового уничтожения. Лицензирование будет осуществляться министерством экономики, 
торговли и промышленности Японии, контроль возлагается на таможенные органы Японии. С целью 
выявления фактов нарушения закона таможенным органам вменяется в обязанность проверять вывозимые 
из страны бумажные и электронные носители информации. За незаконный вывоз секретной информации 
предусмотрено наказание в виде лишения свободы сроком до 10 лет. 

Вывоз из Японии информации, связанной с выполнением японо-американского договора 
безопасности, определен в качестве специального исключения и не будет подвергаться лицензированию. 
Закон предусматривает вступление поправок в силу в течение года после их одобрения парламентом. 
Распоряжением правительства от 14.08.2009г. срок вступления в силу поправок в закон установлен с 
1.11.2009г. 

Вступление в силу новой редакции закона может привести к ужесточению процедуры проверки 
таможенными органами Японии содержимого вывозимых из страны электронных устройств, которые 
могут быть использованы в качестве носителей информации, в первую очередь персональных 
компьютеров. «Кэйдзай санге кохо».  www.economy.gov.ru, 21.8.2009г. 

– Все большее распространение на рынке безопасности получают средства сетевого 
видеонаблюдения компании Samsung Techwin, выпускаемые под единым брендом iPOLiS. В основе 
концепции продвижения этих продуктов лежит принцип максимальной открытости решений. Исходя из 
этого, большое значение компания придает интеграции всех линеек iPOLiS с продуктами других 
производителей. 

В составе серии iPOLiS – сетевые камеры, видеорегистраторы и другие устройства. В их числе – 
исторически первая камера из данной серии SNC-550, имеющая высокое разрешение, камера SNC-570, 
которая поддерживает передачу двух потоков – MPEG-4 и JPEG – и функции интеллектуального 
видеоанализа, мегапиксельная камера SNC-1300. Две купольные камеры, входящие в эту серию, также 
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поддерживают двухпотоковую передачу в тех же форматах. Это SND-560 с широким динамическим 
диапазоном и варифокальным объективом и вандалозащищенная SND-460V, выполняющая функции 
видеоаналитики. Серия iPolis включает в себя также две PTZ-камеры – SNP-3300A, дающую 30-кратное 
увеличение, и SNP-1000A, с увеличением до 10Х. 

Ключевыми устройствами для построения решений iPOLiS являются 32-канальный видеорегистратор 
SNR-3200 и 64-канальный SNR-6400. Еще два продукта, относящихся к этому направлению, – 
одноканальный сетевой видеосервер SNS-100 и четырехканальный SNS-400, которые преобразуют 
аналоговый видеосигнал в потоки форматов MPEG4 и JPEG для передачи в IP-сеть. 

Для работы с IP-камерами Samsung Techwin можно использовать широко известные медиаплееры, 
поддерживающие потоковый протокол RTSP, например VLC, Quick Time или Windows Media Player. Они 
позволяют не только просматривать транслируемое видеоизображение, но и записывать его на жесткий 
диск компьютера. 

Более широкие возможности для работы с серией iPOLiS дает бесплатное программное обеспечение 
SNM-64S. Оно позволяет контролировать до 128 IP-устройств и цифровых видеорегистраторов Samsung 
Techwin. Поддерживается работа с двумя мониторами, на каждый из которых можно вывести изображение 
от 64 камер. Оператор может работать с планами объекта и записывать видеофрагменты 
продолжительностью до 10 минут. Можно дополнительно установить в IP-камеру SDHC-карту и 
организовать тревожную запись или приобрести программу записи на жесткий диск компьютера SNR-9A (9 
потоков), SNR-16А (16 потоков) либо SNR-32А (32 потока). 

Открытость платформы сетевых продуктов iPOLiS стимулирует их интеграцию в программные 
платформы сторонних производителей. Принципиальной является возможность работы с IP-устройствами 
не только через Active X, но и по HTTP. Разработчикам компания предоставляет исчерпывающий SDK. 

IP-камеры и кодеры Samsung Techwin можно использовать совместно с программным обеспечением 
Milestone, LuxRiot или OnSSI. Первые два из них поддерживают русский язык. Для того чтобы 
ознакомиться с работой этих систем, нет необходимости сразу приобретать дистрибутив, можно 
использовать пробную версию. Важным особенностью ПО Milestone является то, что оно поддерживает 
работу со встроенным в IP-камеры SNC-570, SND-560 и SND-460 аналитическим детектором оставленных 
и унесенных предметов. Ряд российских производителей программного обеспечения для систем 
безопасности также ведут работы по интеграции IP-устройств Samsung Techwin в свои продукты. 
 www.secnews.ru, 10.8.2009г. 

– Правительство Японии провело заседание кабинета, на котором приняло решение продлить срок 
мандата военнослужащих сил самообороны, которые участвуют в миротворческой миссии ООН на 
Голанских высотах, на полгода. 

23 июня СБ ООН принял резолюцию 1875, в которой решил продлить на полгода, т.е. до конца этого 
года, срок мандата сил ООН по наблюдению за разъединением на Голанских высотах. Правительство 
Японии на основе этой резолюции продлило срок мандата военнослужащих сил самообороны с конца сент. 
этого года до конца марта следующего года. 

Япония с фев. 1996г. начала направлять военнослужащих сил самообороны для присоединения к 
Силам ООН по наблюдению за разъединением на Голанских высотах, каждые полгода или каждый год 
совершается ротация. 46 японских военнослужащих отправлены на Голанские высоты. 
 www.russian.china.org, 24.7.2009г. 

– Японские эсминцы «Амагири» и «Харусамэ» вышли из портов Йокосука и Майдзуру в район 
Африканского Рога, чтобы сменить патрулирующие этот район с марта эсминцы «Садзанами» и 
«Самидарэ», сообщила газета «Иомиури». Оба эсминца должны будут прибыть к месту назначения – в 
страну Джибути на северо-востоке Африки – 24 июля и будут вести патрулирование на основании нового 
закона «О мерах по борьбе с пиратством», принятым в июне этого года парламентом Японии. 

Эсминцы, патрулирующие район Аденского залива с марта, действуют на основании закона о силах 
самообороны, поэтому они не могли защищать суда, не имеющие отношения к Японии, и были жестко 
ограничены в возможности применять оружие. В помощь эсминцам охрану торговых и транспортных судов 
ведут и два патрульных самолета Р3С. 

Принятый в июне закон позволяет оказывать помощь всем судам, вне зависимости от страны 
принадлежности, а также чаще применять оружие. До сих пор применение оружия разрешалось только в 
случае прямого нападения со стороны пиратов. По новому закону силы самообороны смогут применять 
оружие, если пираты проигнорируют предупредительные выстрелы и продолжат приближаться к кораблю. 
Патрулирование будут вести два эсминца, на борту которых находится 420 чел. экипажа, включая восемь 
сотрудников службы безопасности на море. 

В порту Йокосука недалеко от Токио эсминец «Амагири» провожали министр обороны Японии 
Ясукадзу Хамада и бывший премьер-министр Японии, ныне депутат от этого округа Дзюнъитиро 
Коидзуми. 
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Сомали не может справиться с проблемой пиратства, т.к. перестала существовать как единое 
государство еще в 1991г., с падением диктаторского режима Сиада Барре, правившего с конца 1960гг. В 
качестве единственной законной власти в стране международное сообщество признает Федеральное 
правительство Сомали, однако последнее контролирует лишь часть столицы – Могадишо. 

Остальные части Сомали находятся под контролем непризнанных государственных образований или 
являются самоуправляющимися территориями, руководство которых имеет разные – порой 
противоположные – взгляды по вопросу объединения под властью Могадишо. В районах на юге и северо-
востоке Сомали правят местные кланы и радикальные исламистские движения, на северо-западе с 1991г. 
существует непризнанная Республика Сомалиленд.  РИА «Новости», 6.7.2009г. 

– В Японии были обнародованы планы по дислокации армейского контингента на о-ве Енагуни, 
самой западной территории страны. Эти планы станут частью «Оборонной программы», которую 
подготовит в конце года Управление обороны Японии. На Тайване эти действия вызвали противоречивые 
оценки, по причине непосредственной близости о-ва Енагуни от района архипелага Дяоюйтай (Сенкаку), 
который имеет неопределенный статус суверенитета и оспаривается Китаем, Тайванем и Японией. 

Реакция законодательного Юаня КР была высказана депутатом Линь Юй-фаном. По мнению Линя, 
военное присутствие на о-ве Енагуни уменьшит возможность маневра для Тайваня в решении проблемы 
архипелага Дяоюйтай, а также усилит давление на правительство КНР. Поэтому Линь назвал этот шаг 
«неуместным», и призвал правительство к осторожности в решении этой проблемы, чтобы не навредить 
стабильности в отношениях двух берегов Тайваньского пролива. 

Эксперт по отношениям в Азиатско-тихоокеанском регионе при МИД Тайваня Цай Мин-яо, заявил 
Международному Радио Тайваня, что решение Японии о военном присутствии на о-ве Енагун является 
внутренним решением японского правительства, которое не направлено против Тайваня. 

Управление по рыболовству Тайваня сделало заявление, в котором отвергло необходимость такого 
шага со стороны японских властей с целью защиты прав своих рыбаков, поскольку уже имеется 
тайваньско-японское соглашение, регулирующее совместное ведение промысла. Район о-ва Енагуни 
является важной зоной рыболовства для тайваньских рыбаков.  Russian.rti.org.tw, 3.7.2009г. 

– Компания Samsung Techwin стала полноправным членом ONVIF – Открытого форума интерфейсов 
сетевого видеонаблюдения. ONVIF – это открытый промышленный форум по разработке международного 
стандарта интерфейса для систем сетевого видеонаблюдения. Он занимается внедрением сетевого 
видеонаблюдения на рынке средств обеспечения безопасности. Стандарт ONVIF предназначен для 
обеспечения взаимодействия между различными системами сетевого видеонаблюдения независимо от их 
изготовителя. 

Джеймс Смит, менеджер по европейскому маркетингу отдела профессиональной безопасности 
компании Samsung Techwin, комментируя вступление компании в ONVIF, сказал: «Серия iPOLiS изделий 
компании Samsung Techwin, предназначенных для работы в сети по протоколу IP, в ближайшие месяцы 
будет получать мощную поддержку с появлением каждого нового изделия, удовлетворяющего требованиям 
ONVIF. Мы очень рады, что сможем предоставить пользователям максимально возможный выбор, 
обеспечив взаимодействие наших устройств с главным компьютером или другим оборудованием». Как 
полноправный член ONVIF компания Samsung Techwin будет иметь возможность принимать активное 
участие в разработке будущего стандарта.  www.secnews.ru, 3.7.2009г. 

– Парламент Японии принял закон, согласно которому от морских пиратов надо защищать суда 
любой страны, сообщило агентство Kyodo Tsushin. Нижняя палата парламента приняла закон двумя 
третями голосов, что по конституции Японии означает его автоматическое одобрение всем парламентом. 
Ранее законопроект был отклонен верхней палатой высшего законодательного органа страны, где 
оппозиции принадлежит большинство. 

Новый закон расширяет полномочия миссии сил самообороны Японии, находящейся в Аденском 
заливе. Законодатели также разрешили применять против пиратов оружие. Ранее японские военные 
корабли не имели права оказывать помощь иностранным судам, а также использовать боевое оружие 
против пиратов. В Аденском заливе находятся два эсминца сил самообороны Японии и два 
разведывательных самолета, базирующиеся в Джибути. Сомалийские пираты, нападающие на суда в 
районе Суэцкого канала и Аденского залива, получили в 2008г. выкупы на сумму 120-150 млн.долл. 
 www.bfm.ru, 19.6.2009г. 

– Японские парламентарии одобрили законопроект, дающий морским силам самообороны страны 
право использовать оружие в случае нападения пиратов как на японские, так и на иностранные суда у 
берегов Сомали. По мнению парламентариев, принятие этого законопроекта позволит Японии играть более 
важную роль в обеспечении международной безопасности на море. 

Нынешняя миссия морских сил самообороны Японии у сомалийского побережья станет первой 
операцией со времен Второй мировой войны, когда японские военные смогут применять оружие в 
конфликтном районе. Согласно конституции Японии, которая была принята вслед за поражением страны 
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во Второй мировой войне, Токио может применять оружие лишь при нападении на территорию страны или 
для защиты подданных японского императора.  Interfax, 19.6.2009г. 

– Два японских патрульных судна прибыли во вторник с дружественным визитом в порт Корсаков 
(юг Сахалина), где примут участие в российско-японских учениях, сообщила сотрудница группы 
общественных связей Сахалинского погрануправления береговой охраны (СПУБО) ФСБ РФ Наталья 
Ершова. 

Россия и Япония 5 июня у берегов Сахалина проведут совместные учения «по пресечению 
преступной деятельности в морском пространстве, оказанию помощи судну, терпящему бедствие на море, 
и спасению людей». Учения станут демонстрацией взаимодействия подразделений и кораблей 
Пограничной службы ФСБ России и Управления безопасности на море Японии. 

Морским учениям будет предшествовать заседание совета командующих пограничными войсками 
стран СНГ под председательством первого заместителя руководителя пограничной службы ФСБ России, 
генерала армии Владимира Проничева. В заседании, которое пройдет 4 июня в Южно-Сахалинске, также 
примут участие представители Германии, Финляндии и региональные антитеррористические структуры 
стран Шанхайской организации сотрудничества (ШОС). В повестку дня включены 25 вопросов по 
различным направлениям многостороннего сотрудничества пограничных ведомств государств-участников 
СНГ. 

«Два японских патрульных судна – «Цугару» и «Сирэтоко» – на кромке территориального моря РФ 
встретил погранично-сторожевой корабль СПУБО «Буг», он провел их в порт Корсакова. Здесь японских 
моряков встретили под звуки оркестра СПУБО и хлебом-солью. Сегодня в Корсакове они встретятся с 
представителями местной администрации», – сказала собеседница агентства. 

По ее словам, в среду японские гости посетят Южно-Сахалинск, где встретятся с генеральным 
консулом Японии Сюсукэ Ватанабэ, представителями администрации Сахалинской обл., затем осмотрят 
достопримечательности города. «Четвертого июня сахалинские и японские морские пограничники 
померятся силой в спортивных состязаниях. В этот день жители и гости города Корсакова смогут 
подняться на борта «Цугару» и «Сирэтоку, где члены экипажей проведут для них экскурсии по 
помещениям судов», – отметила Ершова. 

«Цугару» имеет вертолетную площадку и собственный вертолет на борту, длина судна – 105 м., 
водоизмещение – 3,221 тыс.т., экипаж – 50 чел. «Сирэтоку» имеет длину 77 м., водоизмещение – 961 т., 
экипаж – 32 чел. Оба корабля принадлежат управлению безопасности на море Японии, выполняют 
пограничные и спасательные функции. «С российской стороны в учениях будут задействованы четыре 
сторожевых корабля и два катера, дислоцированных на Сахалине, в Приморье и на Камчатке, а также 
авиация ФСБ РФ. Все они уже прибыли в Корсаков», – сказала Ершова.  РИА «Новости», 6.6.2009г. 

– Власти Японии одобрили планы по созданию спутниковой системы противоракетной обороны 
(ПРО) после того, как КНДР сообщила о дальнейших испытаниях ракет. Как передает Reuters, комиссия 
под руководством японского премьера Таро Асо одобрила план как часть новой космической политики 
страны. 

Как стало известно во вторник от представителя Белого дома, в ближайшее время КНДР проведет 
испытание межконтинентальной баллистической ракеты, способной долететь до США. По словам 
анонимного источника, Пхеньян приводит в готовность усовершенствованную баллистическую ракету 
большой дальности. 

Снимки с южнокорейского спутника и другие разведывательные данные свидетельствуют, что 
Северная Корея транспортирует свою наиболее усовершенствованную межконтинентальную ракету на 
место запуска. По словам представителя американского правительства, чтобы перевезти баллистическую 
ракету, Пхеньяну приходится использовать поезд, однако не уточнил, в какое место она будет доставлена. 

Представители Южной Кореи заявили, что ракета транспортируется на новый полигон в Тончхан-ни 
неподалеку от китайской границы, где построен пусковой стол. Согласно источникам в Сеуле, КНДР 
сможет осуществить запуск ракеты уже на этой неделе. Однако американские официальные лица считают, 
что для подготовки к ее испытанию потребуется более длительное время. 

Правительство Южной Кореи полагает, что к концу пред.г. КНДР могла создать в общей сложности 
3-4 баллистические ракеты большой дальности, которые близки по характеристикам к 
межконтинентальным. Они были произведены на заводе НИИ военной техники в пригороде Пхеньяна, 
сообщает ведущая сеульская газета Chosun Ilbo. 

Одну из этих ракет КНДР запустила 5 апреля с полигона Мусудан-ни на крайнем северо-востоке 
страны. Она перелетела через территорию Японии и упала в открытые воды Тихого океана, проделав путь в 
3,2 тыс.км. По мнению западных экспертов, запуск был не вполне удачным, поскольку, судя по всему, у 
ракеты не отделилась последняя ступень и она не смогла набрать достаточную скорость. Велика 
вероятность того, указывают южнокорейские правительственные источники, что у КНДР остаются еще 
одна-две запасные ракеты большой дальности. 
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По данным СМИ, КНДР планирует осуществить очередной пуск межконтинентальной 
баллистической ракеты (МБР), дальность которой, по некоторым данным, составляет 6,5 тыс.км., 16 июня. 
По данным южнокорейского издания «Тона ильбо», ракета, которая доставлена к пусковой площадке 
Дончхан-ни, является подобием ракеты, запуск которой КНДР осуществила в начале апреля. 

КНДР запретила судам ходить в территориальных водах, прилегающих к северо-западной части 
страны. По мнению источника в разведке Южной Кореи, этот шаг КНДР может означать подготовку 
провокаций в районе спорной морской границы двух Корейских государств. 

Пхеньян 25 мая провел подземные испытания ядерного взрывного устройства, что вызвало сильный 
резонанс мирового сообщества. По данным российских военных, мощность заряда достигала 20 килот. в 
тротиловом эквиваленте. По сообщениям из Сеула, КНДР произвела несколько пусков ракет, в т.ч. 
зенитных и противокорабельных. 

29 мая КНДР произвела еще один пуск ракеты малой дальности класса «земля-воздух» с полигона на 
мысе Мусудан на восточном побережье страны. Более 40 стран осудили действия КНДР, а Совет 
безопасности ООН обдумывает проект резолюции, которая должна стать ответом международного 
сообщества на проведенные Северной Кореей испытания.  Росбалт, 2.6.2009г. 

– Два патрульных судна «Цугару» и «Сирэтоку» первого района управления безопасности на море 
(УБМ) Японии прибыли с дружественным визитом в порт Корсаков (юг Сахалина) во вторник. Как 
сообщили в группе общественных связей Сахалинского погрануправления береговой охраны (СПУБО) 
ФСБ РФ, на кромке территориального моря РФ японские суда встретил погранично-сторожевой корабль 
СПУБО «Буг» и провел их в порт. 

«В порту японских моряков встретили под звуки оркестра СПУБО и с хлебом-солью», – рассказал 
представитель группы общественных связей. По его словам, японских гостей на автобусах доставят в 
Южно Сахалинск, где состоится встреча с руководством СПУБО, затем они вернутся в Корсаков для 
визита в мэрию Корсакова, затем капитану-порта Корсакова в их честь вечером будет устроен банкет. 

«На следующий день японская делегация вновь посетит Южно-Сахалинск, где встретится с 
генеральным консулом Японии Сюсукэ Ватанабэ», – добавил собеседник агентства. «Японская делегация 
состоит из 86 чел., возглавляет ее начальник штаба первого района УБМ Японии Хосидзима Нобуюки», – 
сказал представитель сахалинских пограничников. 

По его данным, в четверг между сахалинскими и японскими морскими пограничниками будут 
проведены спортивные состязания, и в этот же день жители г. Корсакова смогут подняться на борта 
«Цугару» и «Сирэтоку, где члены экипажей проведут для них экскурсии по помещениям судов. «5 июня в 
заливе Анива пройдут российско-японские учения по пресечению преступной деятельности на море, 
оказанию помощи судну, терпящему бедствие и спасению людей», – отметил собеседник агентства. 

Он также отметил, что в среду на Сахалин прибудут участники заседания совета командующих 
пограничными войсками стран СНГ, которое 4 июня пройдет в Южно-Сахалинске под председательством 
руководителя пограничной службы ФСБ России генерала армии Владимира Проничева. 

«В этом заседании примут участие представители стран СНГ, Германии, Финляндии, а также 
представители взаимодействующих органов исполнительного комитета СНГ, АТЦ СНГ, ЕврАзЭС и 
региональных антитеррористических структур стран Шанхайской организации сотрудничества», – 
рассказал представитель погрануправления. В повестке дня, по его словам, 25 вопросов по 
многостороннему сотрудничеству пограничных ведомств государств-участников СНГ.  Interfax, 2.6.2009г. 

– ВС США начали размещение на о-ве Окинава истребителей F-22 «Рэптор». Во II пол. того дня 4 из 
12 истребителей, которые будут размещены на Окинаве, прибыли на базу ВС США Кадэна. Остальные 8 
самолетов прибудут на базу в воскресенье. Все самолеты пробудут на Окинаве 4 месяцев. 

Как сообщается, данные 12 истребителей принадлежат к 94 эскадрильи истребителей ВВС США, 
расположенной на базе в Калифорнии. По информации, поступившей от ВС США, временное размещение 
истребителей направлено на выполнение обязательств в сфере безопасности в западной части Тихого 
Океана. Истребители примут участие в совместных учениях с боевыми самолетами сил самообороны 
Японии.  www.russian.china.org, 1.6.2009г. 

– И вновь в нашем маленьком уютном кружке любознательных любителей Японии мы поговорим о 
разно-всяких неочевидных фактах этой страны. 

«Искренне стремясь к международному миру, основанному на справедливости и порядке, японский 
народ на вечные времена отказывается от войны как суверенного права нации, а также от угрозы или 
применения силы как средства разрешения международных споров. В связи с этим в стране никогда впредь 
не будут создаваться сухопутные, морские и военно-воздушные силы, равно как и другие средства войны». 
9 статья конституции Японии 

На прошлых занятиях мы уже проходили, что население России и Японии почти одинаково (141 млн. 
и 127 млн. соответственно), а площадь территории Японии больше таких стран, как, например, Германия, 
Великобритания, Италия. 
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А теперь немножко поговорим о вооруженных силах Японии, которых, судя по вышеприведенному 
отрывку из японской конституции, как бы и нет. 

Знаете ли вы, что в 2007г. Управление силами самообороны получило статус полноценного 
минобороны? 

Знаете ли вы, что военный бюджет Японии в два раза больше российского – 47 млрд.долл. в год у 
Японии против 21 млрд.долл. у России? 

Знаете ли вы, что Япония находится на четвертом месте в мире по военным затратам? 
Знаете ли вы, что в случае военной необходимости Япония может пополнить армию 44 млн. годных к 

воинской службе мужчин, в то время, как Россия располагает лишь 20 млн. таковых? 
Знаете ли вы, что недавно в Японии поменялась концепция базовых оборонительных сил – если ранее 

декларировалось, что вооруженные силы Японии предназначены исключительно для защиты национальной 
безопасности, то отныне правительство ставит задачу создания многофункциональных сил, способных 
действовать за пределами страны? 

Знаете ли вы, что в марте 2008г. японский парламент исключил из законодательства действовавший с 
1969г. пункт о том, что использование космоса «ограничено мирными целями»? 

Знаете ли вы, что в 2004г. Япония впервые после распада СССР официально назвала полноценного 
вероятного противника – Китай? 

Знаете ли вы, что впервые после Второй мировой войны военный контингент Японии принимал 
участие в военной операции без санкции ООН на территории чужой страны – в Ираке?  www.news.leit.ru, 
22.5.2009г. 

– Япония выделит дополнительно 4 млрд. иен (40 млн.долл.) для ускорения работ по утилизации 
списанных российских атомных подводных лодок на Дальнем Востоке, сообщили японские СМИ. По их 
данным, о выделении средств объявит премьер-министр Японии Таро Асо (Taro Aso) на переговорах с 
российским премьером Владимиром Путиным 12 мая во время его визита в Японию. 

Ранее Япония уже выделила на это 2 млрд. иен (20 млн.долл.). Дополнительная помощь преследует 
цель подчеркнуть вклад Японии в процесс нераспространения атомного оружия и улучшить имидж Японии 
в глазах россиян, живущих на побережье Охотского моря и опасающихся экологического ущерба, который 
могут нанести радиоактивные вещества с неутилизованных атомных подлодок. 

Выделенные средства пойдут на закупку и установку подъемных кранов и созданием мини-доков в 
окрестностях Владивостока. В международном проекте по утилизации списанных российских атомных 
подводных лодок принимают участие 20 стран.  РИА «Новости», 5.5.2009г. 

– Согласно представленным данным исследования, проведенного Национальным полицейским 
агентством (НПА), 28% участников байкерских банд (босодзоку) связаны с преступным миром, а 17% 
платят якудза деньги за защиту. Многие из босодзоку являются старшеклассниками и так или иначе 
связаны с якудза. 

Данное исследование проводится полицией каждые пять лет и на этот раз было проведено в июне-
июле пред.г. В ходе исследования были опрошены 2063 участника байкерских банд, включая тех, кто 
отошел от дел. 1% респондентов заявили, что принадлежат к преступному миру, 14% сообщили, что имеют 
связи с якудза, хотя и не являются членами преступных группировок. Наконец, 11% сообщили, что в 
прошлом намеревались присоединиться к якудза.  www.news.leit.ru, 22.4.2009г. 

– Япония не собирается нарушать ранее провозглашенные ею «три неядерных принципа» и никогда 
не будет обладать ядерным оружием. Об этом заявил генеральный секретарь японского кабинета 
министров Такэо Кавамура. 

Т.Кавамура прокомментировал сделанные накануне бывшим министром финансов Сиоити Накагавой 
высказывания о том, что Японии следует подумать об обладании ядерным оружием в качестве средства 
сдерживания в ответ на «растущую соседнюю угрозу». КНДР, утверждал С.Накагава, который продолжает 
оставаться достаточно влиятельным депутатом парламента от правящей Либерально-демократической 
партии, «уже создала ракеты среднего радиуса действия, которые могут достигать почти любой точки 
Японии, и также располагает компактными ядерными зарядами». 

Все эти «аргументы» С.Накагавы вызвали весьма негативную реакцию со стороны Т.Кавамуры, 
который считается «человеком номер два» в правительстве страны. «Нет сомнения в том, что мы 
продолжим твердо следовать нашей политике трех неядерных принципов (не производить, не обладать и не 
ввозить на японскую территорию ядерное оружие), – подчеркнул Т.Кавамура. – Ясно, что Япония никогда 
не будет обладать ядерным оружием».  Прайм-ТАСС, 20.4.2009г. 

– Министр обороны Японии Ясукадзу Хамада 17 апр. обратился с требованием к войскам 
самообороны Японии подготовиться к направлению в акваторию Сомали двух патрульных самолетов Р-3С. 
Это первый раз, когда Япония направляет за рубеж патрульные самолеты Р-3С. 

На проведенной в тот день пресс-конференции Ясукадзу Хамада заявил, что японское правительство 
приняло данное решение, чтобы обеспечить безопасность соответствующих японских судов. 



Экспорт вооружений за рубежом. http://army.polpred.com 407

По сообщению минобороны Японии, самолеты будут находиться в международном аэропорту 
Джибути, оттуда они будут совершать патрулирование над Аденским заливом и сообщать разведанные 
патрульным кораблям в этой акватории и морским силам самообороны Японии. По сообщениям японских 
СМИ, для обеспечения безопасности патрульных самолетов и их стоянки японское правительство 
готовится направить отряд сил самообороны в международный аэропорт Джибути.  www.russian.china.org, 
17.4.2009г. 

– Впервые со времени своего размещения на базе в Йокосуке (префектура Канагава) широкой 
публике был представлен первый эсминец-вертолетоносец Морских сил самообороны Японии (МССЯ). К 
9:30 утра по местному времени, когда открылись ворота базы, чтобы посмотреть на 13950-тонного «Хюгу» 
(Hyuga), который может нести на себе до 11 вертолетов, здесь собралось множество людей. Организаторы 
этого однодневного мероприятия рассчитывают привлечь 10 тыс. посетителей. 

197-метровый вертолетоносец позволяет практически одновременно взлетать или приземляться 
четырем вертолетам, например, противолодочным вертолетам SH-60K. В состав экипажа (в общей 
сложности 340 чел.) входят также 17 женщин, которые являются первыми женщинами-служащими с 
момента создания Сил самообороны в 1954г. 

МССЯ сообщили, что решили открыть вертолетоносец для публики до его первых полноценных 
учений отчасти потому, что многие граждане, проживающие поблизости от базы, хотели посмотреть на 
него.  www.news.leit.ru, 11.4.2009г. 

– Япония намерена сохранить свой безъядерный статус, заявил генеральный секретарь правительства 
страны Татэо Кавамура (Tateo Kawamura). «Для Японии, придерживающейся принципов безъядерного 
государства, выбор в пользу обладания ядерным оружием невозможен», – сказал генсек. 

Так он прокомментировал выступление во вторник на заседании руководства правящей Либерально-
демократической партии Японии одного из ее членов, который заявил, что в связи с запуском ракеты 
Северной Кореей «необходимо подойти к этому вопросу с пониманием того, что Японии не остается 
ничего другого, кроме как иметь ядерное оружие». Северная Корея 5 апреля произвела запуск ракеты, 
заявив о выводе на орбиту спутника. Эксперты США, Южной Кореи и России не подтвердили, что ракета 
вывела в космос спутник. США и их азиатские союзники подозревают, что Пхеньян испытал 
межконтинентальную баллистическую ракету. 

США, Япония, Великобритания и Франция разработали проект резолюции с осуждением запуска 
ракеты КНДР, однако Россия и Китай, обладающие правом вето в Совбезе, выступают за более 
сдержанную реакцию СБ ООН в целях сохранения шестистороннего переговорного процесса. 

Комментируя показанные кадры запуска северокорейской ракеты, Татэо Кавамура заявил, что 
японские военные эксперты активно работают над анализом структуры и возможностей ракеты КНДР, 
признав, что новая северокорейская разработка продемонстрировала большой прогресс по сравнению с 
предыдущими. Официально к «ядерному клубу» принадлежат США, Россия, Великобритания, Франция и 
Китай.  РИА «Новости», 8.4.2009г. 

– Рано утром в среду эсминцы Морских сил самообороны Японии без инцидентов завершили свою 
первую миссию сопровождения у берегов Сомали, – сообщило минобороны. По сообщению министерства, 
4650-тонный «Садзанами» (Sazanami) и 4550-тонный «Самидарэ» (Samidare) сопровождали три 
автомобилевоза и два танкера, принадлежащих японским компаниям, через весь Аденский залив. Вся 
поездка заняла 34 часа. 

Эсминцы продолжат выполнение миссии, начавшейся 31 марта, сопровождая другие суда и получая 
топливо с заправочного судна МССЯ. «Садзанами» и «Самидарэ» покинули базу в Курэ (Kure), префектура 
Хиросима, 14 марта, на следующий день после того, как министр обороны Ясукадзу Хамада (Yasukazu 
Hamada) приказал направить их в рамках исполнения закона о Силах самообороны.  www.news.leit.ru, 
3.4.2009г. 

– Эсминцы морских сил самообороны Японии «Садзанами» и «Самидарэ» в понедельник прибыли в 
район Сомали для защиты японских судов от пиратов и приступили в несению службы, сообщили японские 
СМИ. 

Эсминцы начали патрулирование с сопровождения пяти торговых судов. Все пять кораблей ходят не 
под японским флагом, но либо управляются японскими транспортными компаниями, либо на них 
присутствуют японские граждане. 

По закону японские ВМС могут защищать только суда, так или иначе имеющие отношение к Японии. 
Ограничения существуют и на применение оружия: эсминцы могут применять оружие на поражение 
только в случае атаки со стороны пиратов. 

В специально учрежденный отдел по координации антипиратских мер при министерстве земель и 
транспорта Японии поступило 2595 заявлений от торговых судов, курсирующих в опасном районе, с 
просьбой о защите. Из-за невозможности обеспечить безопасность всех этих судов, минобороны страны 
выделило дополнительно патрульный самолет для наблюдения с воздуха.  РИА «Новости», 31.3.2009г. 
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– Совет безопасности Японии под председательством премьер-министра Таро Асо принял решение 
сбить северокорейскую ракету или ее обломки, если они будут падать на японскую территорию, сообщает 
британская телерадиовещательная корпорация Би-би-си в пятницу. Министр обороны Японии Ясукадзу 
Хамада немедленно отдал соответствующий приказ силам самообороны. 

«Я дал приказ приготовиться к уничтожению любого объекта, который может упасть на Японию в 
результате возможного инцидента с летающим объектом, запущенным из Северной Кореи», – сообщил он 
журналистам после заседания совбеза. 

Мирная конституция Японии, согласно которой армия официально именуется силами самообороны, 
позволяет сбивать летающие объекты лишь в том случае, если они представляют непосредственную угрозу 
национальной территории. В случае неудачного пуска северокорейская ракета или ее обломки могут 
рухнуть на Японию через десять минут после старта. 

В ближайшие часы Япония должна перебросить в префектуры Акита и Иватэ на севере о-ва Хонсю 
закупленные у США зенитно-ракетные комплексы наземного базирования Patriot Advanced Capability-3 с 
дальностью действия 20 км., и вывести в море два эсминца, оснащенных многоцелевой системой наведения 
и слежения «Иджис» и противоракетами Standard Missile-3, способными уничтожать летающие объекты в 
верхней части траектории.  Interfax, 27.3.2009г. 

– США перевели в боевое дежурство 2 эсминца в водах Японии, сообщает AFP со ссылкой на 
сообщение ВМФ страны. Эсминцы, оснащенные системой перехвата ракет Aegis, вышли из японского 
порта Сасебо в среду, 25 марта. 

Целью дежурства эсминцев называется слежение за возможным испытательным полетом 
баллистической ракеты дальнего действия «Тхэпходонг-2» (Taepodong-2). В случае угрозы ракету 
планируется сбить. 

Также 2 своих эсминца с системами Aegis вывел из портов флот Японии. В ближайшее время 
ожидается, что свой эсминец в воды Японии направит и Южная Корея. Действия КНДР осудила 
госсекретарь США Хиллари Клинтон, назвав их «провокацией».  www.bfm.ru, 26.3.2009г. 

– Министр обороны Японии Ясукадзу Хамада сегодня отдал приказ о начале «операции по морской 
охране» и отправке кораблей военно-морских сил самообороны в Сомали для борьбы с пиратами. Решение 
об отправке эсминцев в Сомали было принято сегодня утром на заседании кабинета. 

Согласно этому приказу, эсминцы «Садзанами» и «Самидарэ» 14 марта направятся в Сомали. Как 
ожидается, они прибудут туда в первой декаде апреля. Они будут отвечать за обеспечение безопасности 
японских судов. Общая численность экипажей на борту эсминцев составляет 400 чел., в т.ч. члены 
«специального отряда охраны» спецназа военно-морских сил самообороны и 8 сотрудников Управления 
безопасности на море, которые вправе арестовать пиратов. 

Правительство Японии в тот день на заседании кабинета также приняло законопроект о борьбе с 
пиратами. Согласно этому законопроекту, если министр обороны считает, что угрозы со стороны пиратов 
превышают ответную способность Управления безопасности на море, то он может задействовать силы 
самообороны при условии получения разрешения от премьер-министра. Премьер-министр должен 
проинформировать парламент об отправлении сил самообороны и окончании операции по борьбе с 
пиратами.  Синьхуа, 15.3.2009г. 

– Два японских эсминца в субботу покинули берега Японии, взяв курс в районы у побережья Сомали 
для борьбы с пиратами, сообщило минобороны Страны восходящего солнца. Власти Сомали не могут 
справиться с проблемой пиратства из-за продолжающейся уже более 15 лет гражданской войны в стране. 
По данным ООН, в 2008г. у берегов Африканского Рога было зарегистрировано 120 нападений морских 
разбойников на торговые суда. Эксперты оценивают «доход» пиратов в минувшем году в 150 млн.долл. 

Эсминцы «Садзанами» и «Самидарэ», на борту которых находится 400 чел., в течении пяти месяцев 
будут действовать в рамках международной антипиратской миссии в районе Аденского залива. Ожидается, 
что корабли достигнут пункта назначения в начале апреля. На кораблях находятся патрульные вертолеты 
SH-60K, два быстроходных катера, а также подразделение японского спецназа. 

Приказ направить в район Африканского Рога силы ВМФ для защиты японских судов от 
сомалийских пиратов накануне объявил министр обороны Японии Ясукадзу Хамада. 

По словам министра, защита жизни японских граждан и их собственности в районе, представляющем 
важное транспортное значение для Японии, является важнейшим долгом правительства. 

Деятельность кораблей ВМФ Японии ограничивается действующим ныне законом, согласно 
которому они смогут применять оружие против пиратов только в случае прямой атаки со стороны 
пиратского судна или для обеспечения безопасной эвакуации. Так же объектом защиты от пиратов могут 
стать только суда, имеющие отношение к Японии: это японские суда или суда, на которых находятся 
японские граждане и которые перевозят грузы японских компаний. Даже если иностранное судно будет 
просить о помощи, силы самообороны не смогут эту помощь оказать. 
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Ясукадзу Хамада призвал к скорейшему принятию нового закона, по которому командированные в 
проблемный район силы самообороны смогут применять оружие не только в случае прямой атаки со 
стороны пиратов, но и в случае, если пиратское судно продолжит приближение к японским кораблям, 
игнорируя предупреждения. Объектом защиты станут не только японские, но и все торговые корабли вне 
зависимости от их принадлежности. 

Проект закона уже вызвал негативную реакцию левых оппозиционных партий, которые усматривают 
в расширении полномочий сил самообороны попытку де-факто выйти за рамки ограничений, регулируемых 
девятой статьей конституции страны, ограничивающей вооруженные силы страны исключительно 
необходимостью самообороны. 

С дек. 2008г. в Аденском заливе проводится операция европейских ВМС под кодовым названием 
«Аталанта». В ней участвуют военные корабли и самолеты под флагами Великобритании, Франции, 
Германии, Италии, Испании и Греции. Общее командование операцией «Аталанта» осуществляет 
представитель ВМФ Великобритании. 

Военные корабли других стран также защищают гражданские суда в районе Сомали. В пятницу 
Южная Корея направила свой эсминец для борьбы с пиратами. С американской стороны в Аденском заливе 
присутствуют корабли 5 флотилии США. 

У берегов Сомали находится большой противолодочный корабль (БПК) Тихоокеанского флота 
(ТОФ) РФ «Адмирал Виноградов», который конвоирует гражданские суда с целью обеспечения их 
безопасности от нападения пиратов. 

БПК ТОФ «Адмирал Пантелеев» в апр. покинет главную базу флота Владивосток и возьмет курс к 
берегам Сомали, где, приняв эстафету у БПК «Адмирал Виноградов», будет участвовать в международной 
операции по противодействую пиратству.  РИА «Новости», 14.3.2009г. 

– Два японских эсминца отправятся в субботу в район Африканского рога с целью противодействия 
пиратам у берегов Сомали, сообщает в пятницу японская пресса.  

В командах кораблей «Садзанами» и «Самидарэ» находятся 400 японских военных моряков, в задачу 
которым поставлена охрана лишь японских торговых судов, проходящих через Аденский залив. Начало 
этой миссии стало возможным после того, как соответствующее решение минобороны страны было 
одобрено в парламенте.  Interfax, 13.3.2009г. 

– Министр обороны Японии Ясукадзу Хамада в среду отдал приказ о подготовке военно-морских сил 
самообороны к выполнению конвойной миссии у берегов Сомали. 

Как сообщило агентство Киодо Цусин, ВМС самообороны Японии будут сопровождать японские 
суда, танкеры, принадлежащие японцам или японским компаниям, а также японские грузовые корабли. 
После подготовки, которая продлится месяц, при условии утверждения премьер-министром Японии Тарос 
Асо, Ясукадзу Хамада отдаст официальный приказ об отправке кораблей ВМС самообороны Японии в 
акваторию Сомали. Корабли ВМС самообороны Японии, как предполагается, приступят к выполнению 
конвойной миссии в марте. 

В целях борьбы с пиратством в территориальных водах Сомали СБ ООН в дек. пред.г. принял 
резолюцию 1851, в которой уполномочил заинтересованные страны и международные организации 
направить в регион войска для борьбы с пиратами. 

Таро Асо во вторник в своей резиденции заявил, что правительство Японии представит в парламент 
новый проект закона о выполнении ВМС самообороны в необходимый момент задачи по борьбе с 
пиратами не раньше марта.  www.russian.china.org, 29.1.2009г. 

– Министр обороны Японии Ясукадзу Хамада в среду дал распоряжение морским силам 
самообороны подготовить антипиратскую миссию для отправки в Аденский залив, где военные корабли 
должны будут обеспечить защиту торгового флота Японии и судов, принадлежащих японским компаниям, 
сообщают местные СМИ. 

Согласно статье 82 устава морских сил самообороны Японии, который регулирует порядок действий 
на море, ВМС Японии, действуя по оперативному плану, полученному японскими моряками в минувший 
вторник, отправят в Аденский залив два эсминца. Ожидается, что отплытие японских военных кораблей к 
берегам Африканского рога состоится в марте, когда закончатся подготовительные работы и тренировка 
личного состава. 

Каждый эсминец ВМС Японии будет оснащен двумя вертолетами SH60K и двумя быстроходными 
катерами, которые будут использованы подразделениями спецназа в случае нападения пиратов на суда 
торгового флота. По условиям морского международного права, военные корабли Японии в Аденском 
заливе будут защищать только суда, зарегистрированные в Японии или иностранные суда, на борту 
которых находятся японские подданные.  Interfax, 28.1.2009г. 

– Власти США и Японии намерены перебазировать основную часть американских войск с японского 
о-ва Окинава на принадлежащий США о-в Гуам. Гуам пользуется большой популярностью среди японских 
туристов, поскольку расположен к стране восходящего солнца ближе, чем Гавайские острова, пишет 
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Houston Chronicle. Японская сторона, которая выделяет свыше 6 млрд.долл. из общей суммы в 15 
млрд.долл., планирует потратить их не только на военные сооружения, но и на объекты туристического и 
рекреационного назначения. 

Местные издания пишут о том, что приезд дополнительного числа морских пехотинцев вкупе с 
японскими инвестициями создаст благоприятные условия для развития транспортной инфраструктуры 
острова, а также объектов развлекательного назначения – таких, как ночные клубы, рестораны и 
кинотеатры. В дополнение к уже существующим будут построены новые отели и торговые центры. 

Власти Гуама надеются на то, что увеличение военного контингента не создаст дополнительных 
проблем, а, наоборот, должно стать залогом строительного бума и развития рынка недвижимости острова. 
 Prian.ru, 12.1.2009г. 

 
 


